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Кипр

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В турецком порту Мерсина местные власти

конфисковали крупную партию наркотиков. Бла�
годаря информации, полученной полицией Рес�
публики Кипр, которую она предоставила Европо�
лу и Интерполу, наркотики удалось обнаружить на
судне, готовом отправиться к северной части ост�
рова, оккупированной турецкими войсками.

Кипрская Служба по борьбе с наркотиками
проводит свое собственное расследование на сво�
бодных территориях, считая, что конопля была
предназначена для торговцев наркотиками, кото�
рые и прежде неудачно пытались ввезти в страну
большую ее партию.

По данным турко�кипрской прессы, наркоти�
ки, цена которых на «черном рынке» превышает
10 млн долл., должны были через Кипр направить�
ся в Великобританию. В шести диванах, достав�
ленных в Турцию из Мозамбика, были тщательно
спрятаны 174 кг. конопли. Перед судом на окку�
пированной территории предстал высокопостав�
ленный офицер полиции и его тесть, обвиняемые
в том, что именно им предназначался груз, начи�
ненный наркотическими веществами. Турко�
кипрская пресса пишет, что среди работников их
полиции существует некая преступная группа, за�
нимающаяся ввозом и распространением нарко�
тиков, поэтому власти вынуждены проводить до�
знания среди полицейских. По словам арестован�
ного офицера, мебель отправил в качестве подарка
его ничего не подозревающему тестю, некто, про�
живающий в Мозамбике.
www.cyprusadvertiser.com, 31.10.2008г.

– На прошлой неделе в Ларнаке состоялась Ре�
гиональная конференция, посвященная борьбе с
отмыванием денег и торговлей людьми, проведен�
ная Организацией безопасности и сотрудничества
в Европе совместно с Отделом ООН по наркотра�
фику и преступности, а также министерством вну�
тренних дел, Службой борьбы с преступностью и
министерством иностранных дел Кипра.

На конференции присутствовали представите�
ли 24 стран Средиземноморья. Министр внутрен�
них дел Кипра Неоклис Силикиотис выразил го�
товность Республики внести свой вклад в укрепле�
ние международных усилий, направленных на
противостояние торговле людьми.

Выступая с главным докладом, министр сказал:
«Географическое положение острова и накоплен�
ный по сей день опыт предоставляют Кипру воз�
можность оказать помощь в укреплении средизем�
номорского диалога и совместных действий для
дальнейшего развития сотрудничества между стра�
нами Средиземноморья». Силикиотис также отме�
тил, что современная работорговля представляет
собой позорную форму нарушения основополага�
ющих прав человека и носит характер международ�
ной организованной преступности. «Перед совре�
менным обществом стоит задача изменить сложив�
шуюся ситуацию, настойчиво и планомерно ис�
пользовать опыт межгосударственного, региональ�

ного, а также мирового сотрудничества», – сказал
министр.

Немаловажное значение он придает и необхо�
димости выполнения политики предотвращения
этих преступлений. Что же касается позиции Кип�
ра, то господин Силикиотис подчеркнул, что ми�
нистерство внутренних дел, являясь главным коор�
динатором программы по предотвращению рабо�
торговли, остается верным своему обязательству о
полном выполнении Национального плана дейст�
вий, направленного на противостояние работор�
говле, а также выполнению существующего зако�
нодательства, которое полностью отвечает евро�
пейским директивам и соответствует международ�
ным конвенциям. План в скором времени будет го�
тов; он будет включать меры поддержки жертвам
работорговли и меры, предупреждающие инци�
денты торговли живым товаром в будущем. Ми�
нистр подчеркнул роль всех организаций и служб,
принимающих участие в многотематической коор�
динирующей группе, не так давно приступившей к
работе. Министр особо отметил, что Кипр являет�
ся одной из немногих стран, которые ввели дого�
вор Совета Европы в национальное законодатель�
ство.

Он остановился на проблеме, связанной с сек�
суальной эксплуатацией лиц, которым предостав�
ляется так называемая артистическая виза. Ми�
нистр рассказал, что на Кипре распространенной
является ситуация, когда иностранка получает ар�
тистическую визу и, вместо того чтобы работать
соответственно визе, становится жертвой сексу�
альной эксплуатации. Первый шаг для разрешения
этой проблемы уже сделан: решено упразднить от�
дельные артистические визы.

Иностранцам, желающим приехать на Кипр на
работу артистами, придется пройти все те же про�
цедуры, что и иностранцам, работающим в других
областях. «Таким образом, работодателям придет�
ся подавать заявление на рабочее разрешение для
своих служащих, точно так же, как в случае с дру�
гими группами иностранных рабочих. Власти бу�
дут следить за тем, чтобы работник выполнял
именно ту работу, на которую он был нанят. За си�
стемой выдачи рабочих виз будет введен более же�
сткий контроль, и Кипр перестанет считаться стра�
ной, терпимо относящейся к работорговле и даже
поддерживающей ее», – сказал Силикиотис. Ми�
нистр признал, однако, что отмена артистических
виз не способна полностью решить проблему тор�
говли людьми. «Будут приняты меры для защиты
иностранцев, работающих в сфере развлечений,
особенно женщин, работающих в ночных клубах»,
– заверил он. www.cyprusadvertiser.com, 26.9.2008г.

– Правительство Кипра заявило, что намерено
пересмотреть статус двух находящихся на террито�
рии страны военных баз Великобритании, кото�
рая, по мнению киприотов, негласно признала не�
зависимость существующего на севере острова го�
сударственного образования этнических турков,
сообщает агентство Ассошиэйтед Пресс.

Английские военные базы занимают 2% терри�
тории острова и пользуются правом экстерритори�
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альности. Недовольство островитян вызвало под�
писанное в окт. в Лондоне соглашение о стратеги�
ческом партнерстве Великобритании и Турции, в
котором упоминалась самопровозглашенная Ту�
рецкая республика Северного Кипра (ТРСК), не
признанная ни одним государством, кроме Тур�
ции. «Теперь мы будем смотреть на отношения с
Великобританией, надев другие очки», – заявил,
комментируя документ, представитель правитель�
ства Кипра Василис Пальмас (Vasilis Palmas).

Кипр разделен с 1974г., когда турецкое военное
вторжение привело к фактическому отторжению
от Республики Кипр более чем трети острова. На
оккупированных территориях в 1983г. была созда�
на самопровозглашенная ТРСК.

Несмотря на многочисленные попытки урегу�
лирования, кипрский вопрос остается нерешен�
ным. В 2004г. Республика Кипр вступила в ЕС де�
факто без северных территорий острова. РИА «Но�
вости», 23.1.2008г.

– Представители войсковой противовоздушной
обороны Вооруженных сил России проведут кон�
сультации и помогут организовать ПВО Республи�
ки Кипр, сообщил помощник главкома Сухопут�
ных войск по информационному обеспечению
полковник Игорь Конашенков.

Военная делегация войсковой противовоздуш�
ной обороны (ПВО) Сухопутных войск ВС РФ с 19
по 23 нояб. 2007г. с официальным визитом посетит
Республику Кипр.

«Российская военная делегация войсковой
ПВО, которую возглавляет начальник Военной
академии войсковой ПВО Вооруженных сил РФ
генерал�лейтенант Анатолий Гаврилов, окажет по�
мощь в решении вопросов по боевому примене�
нию и эксплуатации зенитных ракетных систем и
комплексов российского производства, находя�
щихся на вооружении Республики Кипр», – сказал
Конашенков.

Программой визита предусмотрены рабочие
встречи с представителями отдела международной
деятельности и войсковой ПВО минобороны Кип�
ра, уточнил полковник.

«Планируется проведение консультаций по ор�
ганизации противовоздушной обороны, системы
управления, ремонту в войсках, обучению в воен�
но�учебных заведениях и учебных центрах войск
противовоздушной обороны Сухопутных войск
Российской Федерации, а также по организации и
проведению тактических учений с боевой стрель�
бой», – добавил Конашенков.

Кроме того, на встречах стороны обсудят во�
просы активизации военного сотрудничества меж�
ду вооруженными силами России и Кипра, доба�
вил Конашенков.

Кипрские вооруженные силы имеют на воору�
жении российские зенитные ракетные системы, в
частности «Бук М�1» и «Бук М 1�2», зенитные ра�
кетные системы «Тор М�1», которые по своим ос�
новным характеристикам превосходят ближайшие
зарубежные аналоги. Зенитные ракетные системы
С�300, которые планировалось поставить Кипру,
находятся в Греции и уже являются собственнос�
тью этой страны. Комплексы «Тор» на Кипр Рос�
сия не поставляла. Эти комплексы и вертолеты
«Пума» киприоты получили от греков взамен С�
300.

На международных выставках вооружений ки�
приоты интересуются самыми современными зе�

нитными ракетными комплексами малой, средней
и большой дальности действия типа «Бук М�2Э»,
«Тор М�2Э» и последними модификациями ЗРС С�
300ПМУ, добавил он. РИА «Новости», 18.11.2007г.

– Кипрское управление по борьбе с отмывани�
ем денег сообщило о подписании меморандума о
взаимопонимании с Бюро противодействию фи�
нансовой преступности при министерстве финан�
сов США.

Посольство США в Никосии сообщило, что
США считают Кипр «важным партнером в гло�
бальной войне с терроризмом», и объяснило, что
меморандум о взаимопонимании укрепляет уже
существующие отношения между двумя организа�
циями.

Госдеп США недавно похвалил Кипр за всеобъ�
емлющие положения о борьбе с отмыванием денег,
отметив, что государству удалось за последние де�
вять лет разработать правовую основу по борьбе с
отмыванием денег, которая «соответствует самым
высоким стандартам». Однако в этом докладе де�
партамент с сожалением отметил, что такой кон�
троль отсутствует в Турецкой республике Северно�
го Кипра. Offshore.SU, 4.4.2005г.

– Число миротворцев ООН, которые патрули�
руют демилитаризованную зону между северным и
южным Кипром, будет сокращено на одну треть,
если предложения генерального секретаря ООН
Кофи Аннана будут приняты.

В соответствии с предложениями Аннана число
людей необходимо сократить с 1230 до 860, число
офицеров гражданской полиции останется неиз�
менным (69 чел.), что должно отражать возросшую
безопасность на Кипре.

Однако Аннан придерживается того мнения,
что военные силы ООН должны все же присутство�
вать на острове, чтобы сохранить мир и по утечке
информации из проекта отчета ООН чтобы «сти�
мулировать создание условий, способствующих
решению проблемы Кипра».

Рекомендации генерального секретаря были
сделаны после проверки миссии ООН на Кипре,
когда поступил решительный отказ грецких ки�
приотов от реализации предложенного ООН плана
урегулирования ситуации в апр. 2004г. Offshore.SU,
7.10.2004г.

Киргизия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Киргизской армии планируется сократить

количество солдат�срочников и офицеров, но зна�
чительно увеличить число военнослужащих по
контракту. «В планах оборонного ведомства – уве�
личить до 80% долю военнослужащих, проходящих
военную службу по контракту, и уменьшить до 20%
количество военнослужащих срочной службы», –
сообщил на пресс�конференции в понедельник
министр обороны республики Бакыт Калыев.

Как отметил министр, сокращению подлежат
должности генералов, сократится число офицеров,
прапорщиков, солдат�срочников. «В соответствии
с разработанной на основании указа президента
концепции реформирования численность оборон�
ного ведомства республики, будет сокращена на
1200 чел.», – добавил он. Реализация концепции
реформирования вооруженных сил начнется в ию�
не следующего года, пройдет в три этапа и завер�
шится к 2013г.
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Б.Калыев добавил, что реформированию подле�
жат лишь некоторые воинские части. «За счет чис�
ленности расформированных частей на южном на�
правлении в Баткене, Джалал�Абаде и Таш�Кумы�
ре будут созданы дополнительно три отдельные во�
инские части, которые войдут в Мобильные силы
– новый вид воск, который будет сформирован в
ходе реформирования», – сообщил министр.

Помимо этого, в ходе реформирования плани�
руется создание Центра по противодействию тер�
роризму и борьбе с незаконными вооруженными
формированиями.

Кроме того, концепция предусматривает прове�
дение реорганизации войск, в соответствии с кото�
рой пять воинских частей будут преобразованы в
Учебные центры и Базы хранения вооружения и
техники, в других войсковых частях и учреждениях
будет проводиться оптимизация и сокращение
численности.

«После реформирования состав и структура
минобороны Киргизии будут выглядеть следую�
щим образом: Центральный аппарат, Главный
штаб, соединения и части Мобильных сил, Сил об�
щего назначения, Сил воздушной обороны, соеди�
нения и части обеспечения и обслуживания, воен�
но�учебные заведения, органы местного военного
управления», – сказал Б.Калыев.

Глава киргизского оборонного ведомства счи�
тает, что планируемые реформы позволят создать в
Киргизии «компактную, мобильную и профессио�
нальную армию».

Б.Калыев был назначен министром обороны
Киргизии в конце мая тек.г. Указ президента о ре�
формировании Вооруженных сил республики был
издан в начале июня, этим же указом была создана
межведомственная рабочая группа, подготовив�
шая концепцию реформирования. Interfax,
27.10.2008г.

– Российская авиационная база «Кант» в Кир�
гизии, которая является авиационной составляю�
щей Коллективных сил быстрого развертывания
(КСБР) ОДКБ, – гарант обеспечения безопаснос�
ти государств�членов Организации и стабильности
в центральноазиатском регионе в целом. «Об этом
говорится в поздравлении генерального секретаря
Организации Договора о коллективной безопасно�
сти Николая Бордюжи, направленном коллективу
авиабазы в связи с пятилетием ее образования», –
сказано в сообщении пресс�службы секретариата
ОДКБ, которое поступило в «Интерфакс�АВН».

Генсек ОДКБ выразил благодарность коллекти�
ву авиабазы «Кант» «за беззаветное служение От�
чизне, верность долгу и честный повседневный
труд, направленный на укрепление военной мощи
России, обеспечения коллективной безопасности
государств�членов ОДКБ и стабильности в цент�
ральноазиатском регионе».

Российская авиационная база «Кант», дислоци�
рованная на территории Киргизии, была открыта в
2003г. На базу возложена задача авиационного
обеспечения КСБР ОДКБ в центральноазиатском
регионе. Interfax, 22.10.2008г.

– Боевой потенциал российской авиабазы
«Кант» в Киргизии поэтапно увеличивается. «На
авиабазе происходит поэтапное наращивание во�
енной авиации – самолетов Су�25 и Су�27, спец�
техники и численного состава военнослужащих»,
– сообщил командир авиабазы полковник Влади�
мир Носов. Он сказал также, что «ежегодно воен�

нослужащие авиабазы принимают участие в воен�
ных учениях, проводимых в рамках ОДКБ».

«23 окт. наши военнослужащие примут участие
в учениях по проверке боеготовности ПВО стран
СНГ», – сказал В.Носов. 23 окт. исполняется пять
лет с момента размещения в киргизском г.Кант
российской авиабазы в составе ОДКБ.

«Авиабаза располагает необходимыми возмож�
ностями для решения поставленных задач, главная
из которых – обеспечение безопасности в цент�
ральноазиатском регионе», – заявил В.Носов. По
его словам, «за прошедшие пять лет была продела�
на большая работа по созданию инфраструктуры
авиабазы». «Только за первые два года на сущест�
вующем военном аэродроме и военном городке в
Канте было реконструировано 20 крупных объек�
тов, в числе которых медпункт, клуб, общежитие,
жилой дом, столовая, учебный корпус, теплотрасса
и так далее. На эти цели израсходовано более 65
млн. руб.», – сообщил командир авиабазы.

Он отметил, что «в последние годы на террито�
рии военного городка ведется капитальное строи�
тельство». «Были сданы в эксплуатацию сборно�
щитовые казармы и штаб, спортивный комплекс,
школа, котельная, кирпичная казарма, другие объ�
екты. В самое ближайшее время будет введен в
строй 75�квартирный жилой дом для семей офице�
ров, строится еще один дом, рассчитанный на 130
квартир. Таким образом затраты на капитальное
строительство уже превысили 550 млн. руб.», – со�
общил В.Носов.

Он добавил, что «на 2009�10гг. запланировано
крупное строительство на аэродроме». «Будут ре�
конструированы взлетно�посадочная полоса, мес�
та стоянки самолетов, другие объекты. Общие вло�
жения в капстроительство составят свыше 1 млрд.
300 млн. руб.», – отметил командир авиабазы. Он
также подчеркнул, что уже установленное на аэро�
дроме светотехническое оборудование «значитель�
но облегчило полеты в ночное время». Interfax,
22.10.2008г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев по�
обещал, что будут созданы все необходимые усло�
вия для продолжения функционирования россий�
ской авиабазы в Канте. «Киргизия и впредь будет
обеспечивать все необходимые условия для эффек�
тивного выполнения авиабазой своих функций», –
сказал К.Бакиев на пресс�конференции после пе�
реговоров с президентом России Дмитрием Мед�
ведевым. Он подчеркнул, что Киргизия будет раз�
вивать сотрудничество с Россией в военной и воен�
но�технической сферах и отметил важную роль
авиабазы в Канте для стабилизации в Центральной
Азии.

В совместном заявлении, подписанном прези�
дентами двух стран, говорится, что стороны будут
укреплять взаимодействие в военной и военно�
технической областях, включая продолжение
функционирования и развитие российских воен�
ных объектов на территории Киргизии. Interfax,
9.10.2008г.

– Комитет парламента Киргизии поручил Счет�
ной палате проверить в будущем году использова�
ние средств, поступающих в госбюджет страны от
авиабазы антитеррористической коалиции в аэро�
порту Бишкека. Соответствующее решение при�
нял во вторник парламентский комитет по разви�
тию промышленности, торговли, туризма, малого
и среднего бизнеса, транспорта, коммуникаций,
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строительства и архитектуры. «Комитет поручил
Счетной палате включить в план проверок на
2009г. целевое использование средств, которые по�
ступают в госбюджет от деятельности авиабазы
«Манас»«, – сообщили в пресс�службе парламен�
та.

Как сообщили местные СМИ, 10 окт. у входа на
авиабазу Координационный совет движения «За
вывод американской базы» намерен провести ми�
тинг. Соответствующее уведомление передано в
Чуйскую областную государственную администра�
цию еще 25 сент., сообщил президент фонда имени
Сергия Радонежского и Манаса Великодушного
Игорь Трофимов. По его словам, «основная цель
предстоящей акции – добиться вывода базы из
страны».

«Кроме этого, фонд совместно с рядом полити�
ческих партий, включая Коммунистическую, на�
правит обращения к главам СНГ с просьбой потре�
бовать от Киргизии расторгнуть соглашение по
американской базе», – подчеркнул И. Трофимов.
10 окт. в Бишкеке пройдет заседание Совета глав
государств СНГ. Interfax, 7.10.2008г.

– С начала тек.г. сотрудниками Агентства по
контролю наркотиков (АКН) Киргизии из неза�
конного оборота было изъято 1,3 т. различных нар�
котических средств, что на 120 кг. больше, чем в
2007г., сообщил на пресс�конференции в четверг
директор АКН Болотбек Ногойбаев. Изъято 65 кг.
героина, 27 кг. опия, 188 кг. гашиша и 753 кг. мари�
хуаны. Помимо этого, сотрудники АКН изъяли 5,5
т. серной кислоты, используемой в качестве пре�
курсора.

Б.Ногойбаев отметил, что «прошедшие 8 меся�
цев тек.г. характеризовались осложнением опера�
тивной обстановки, а также активизацией деятель�
ности наркогрупировок и транзита наркотических
средств». «По неофициальным данным через тер�
риторию Киргизии ежегодно провозится до пяти т.
наркотиков, а изымается лишь малая часть», – до�
бавил директор АКН. При этом он подчеркнул, что
«в связи с меняющейся тактикой накроторговцев
АКН также совершенствует свою деятельность,
методы анализа оперативной обстановки, позволя�
ющие прогнозировать и предупреждать действия
преступных группировок». Interfax, 25.9.2008г.

– Проверку российской авиабазы Кант прово�
дят Счетные палаты Киргизии и России. «В Кирги�
зии началась параллельная проверка Счетными
палатами России и Киргизии эффективного ис�
пользования государственных средств, выделен�
ных в 2006�07гг. на расходы по содержанию и раз�
витию воинских формирований Вооруженных сил
РФ, расположенных на территории республики
(авиабазы Кант)», – говорится в сообщении пресс�
службы Счетной палаты Киргизии, распростра�
ненном в пятницу. Подчеркивается, что решение о
проведении параллельной проверки принято сов�
местными Счетными палатами Киргизии и Рос�
сии, где считают, что данная проверка «будет спо�
собствовать повышению эффективности аудита,
проводимого относительно реализации условий
соглашения между Россией и Киргизией о пребы�
вании российской авиационной базы на террито�
рии республики».

«В ходе проверки особое внимание будет уделе�
но вопросам использования государственной соб�
ственности, пользования земельными участками,
объектами недвижимости и движимым имущест�

вом, принадлежащем Киргизии и переданном в
аренду, а также оптимизации условий и порядка
предоставления воинским формированиям ком�
мунальных и других услуг», – говорится в сообще�
нии пресс�службы. Российская авиабаза Кант дис�
лоцирована в одноименном городе в 25 км. от
Бишкека с окт. 2003г. в качестве авиационной со�
ставляющей Коллективных сил быстрого развер�
тывания Организации Договора о коллективной
безопасности на центральноазиатском направле�
нии.

На базе проходят службу более 500 военнослу�
жащих Российской Федерации. Interfax, 19.9.2008г.

– Более 80 кг. наркотиков, изъятых из незакон�
ного оборота, уничтожено в Киргизии, сообщили в
пресс�службе Агентства по контролю наркотиков
(АКН). В присутствии специальной комиссии бы�
ло сожжено 35 кг. героина и опия, почти 16 кг. га�
шиша и 30 кг. марихуаны, а также психотропные
вещества. «Стоимость уничтоженной партии нар�
котиков на «черном рынке» составляла 20 млн. со�
мов (1 долл. / 34,66с.)», – добавили в пресс�службе.
Interfax, 12.9.2008г.

– Премьер�министр Киргизии Игорь Чудинов
заявил, что правительство республики не намерено
поднимать вопрос о выводе с территории страны
авиабазы сил антитеррористической коалиции.
«Правительство Киргизии пока не намерено ста�
вить вопрос о целесообразности размещения сил
антитеррористической коалиции на территории
страны», – сказал И.Чудинов в среду на заседании
парламентской фракции Партии коммунистов
Киргизии.

По сообщениям местных СМИ, во время встре�
чи с коммунистами И.Чудинов заявил, что «дого�
вор по авиабазе подписан, он действует, и каких�
либо нарушений со стороны США пока не было,
деньги выплачиваются». Он добавил, что «согла�
шение подписано без сроков пересмотра докумен�
та, но ведь парламент сам в свое время (в дек.
2001г.) ратифицировал данный договор».

Лидер фракции Исхак Масалиев, заявил, что
«коммунисты Киргизии и семь лет назад были про�
тив ратификации данного договора и намерены да�
лее поднимать вопрос о целесообразности даль�
нейшего пребывания авиабазы в Киргизии».

Коммунисты в течение последних лет поднима�
ют вопрос о выводе базы с территории республики,
заявляя, что «дальнейшее ее пребывание в Кирги�
зии нецелесообразно, т.к. она не отвечает функци�
ям борьбы с терроризмом в Афганистане, и служит
дестабилизирующим фактором для самой Кирги�
зии».

На открытии парламентской сессии лидер
фракции Партии коммунистов И.Масалиев за�
явил, что будет поднимать вопрос о выводе базы,
однако данное предложение не было поддержано
депутатами.

С аналогичным предложением И.Масалиев вы�
ступал и в мае тек.г., но по решению комитета по
обороне, вопрос о целесообразности дальнейшего
пребывания базы в республике был переадресован
в правительство Киргизии.

Авиабаза сил антитеррористической коалиции
«Манас» дислоцируется в Киргизии с 2001г. и вы�
полняет функции поддержки антитеррористичес�
кой операции в Афганистане. На базе находится
более 1000 военнослужащих, преимущественно
ВВС США, а также дислоцировано несколько гру�
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зовых самолетов и самолетов – заправщиков. Inter�
fax, 10.9.2008г.

– Власти Киргизии опровергли появившуюся в
средствах массовой информации США информа�
цию о закупке в Соединенных Штатах вооружений
на 20 млн.долл. «Киргизстан никакого стрелкового
оружия, вооружения как такового ни на копейку не
приобрел», – заявил в среду премьер�министр
Киргизии Игорь Чудинов, отвечая на вопросы
парламентариев страны.

Ранее американский интернет�ресурс Washing�
ton ProFile опубликовал отчет госдепа США о про�
дажах американского оружия за рубеж в 2007г., со�
гласно которому Киргизия закупила электронику
и артиллерийские системы на 20 млн.долл., заняв
по объему закупок первое место среди стран Цент�
ральной Азии.

Премьер�министр Киргизии отметил, что по
его мнению посольство США в республике должно
было дать официальное опровержение данной ин�
формации, «непонятно как появившейся в прес�
се». «Наша страна действительно получила воен�
но�техническую помощь от Америки на 20
млн.долл. 694 тыс., но могу ответственно заявить,
что никакого оружия не покупалось», – подчерк�
нул Чудинов.

Он предоставил депутатам отчет о расходах
минобороны Киргизии: «В 2007г. был произведен
капитальный ремонт вертолета, который обошелся
в 1,7 млн.долл. Еще на 2,9 млн. было закуплено
оборудование и запчасти для второго вертолета
Ми�8. За этот период минобороны приобретены
средства связи, вещевое имущество, авиатопливо в
общей сложности на сумму 6 млн.долл., остальные
средства потрачены на строительство сержантской
школы, административных, казарменных зданий,
авиационного ангара. Вот таким образом набира�
ется 20 млн.долл.».

Премьер�министр также отметил, что после оп�
ровержения будет проведена работа по выяснению
обстоятельств того, «кому было выгодно предста�
вить эту информацию именно в таком свете, и как
она попала в СМИ». РИА «Новости», 10.9.2008г.

– Киргизии опровергли появившуюся в средст�
вах массовой информации США информацию о
закупке в Соединенных Штатах вооружений на 20
млн.долл.

«Киргизстан никакого стрелкового оружия, во�
оружения как такового ни на копейку не приоб�
рел», – заявил в среду премьер�министр Киргизии
Игорь Чудинов, отвечая на вопросы парламента�
риев страны.

Ранее американский интернет�ресурс Washing�
ton ProFile опубликовал отчет госдепа США о про�
дажах американского оружия за рубеж в 2007г., со�
гласно которому Киргизия закупила электронику
и артиллерийские системы на 20 млн.долл., заняв
по объему закупок первое место среди стран Цент�
ральной Азии.

Премьер�министр Киргизии отметил, что по его
мнению посольство США в республике должно бы�
ло дать официальное опровержение данной инфор�
мации, «непонятно как появившейся в прессе».
«Наша страна действительно получила военно�тех�
ническую помощь от Америки на 20 млн.долл. 694
тыс., но могу ответственно заявить, что никакого
оружия не покупалось», – подчеркнул Чудинов.

Он предоставил депутатам отчет о расходах
минобороны Киргизии: «В 2007г. был произведен

капитальный ремонт вертолета, который обошелся
в 1,7 млн.долл. Еще на 2,9 млн. было закуплено
оборудование и запчасти для второго вертолета
Ми�8. За этот период минобороны приобретены
средства связи, вещевое имущество, авиатопливо в
общей сложности на 6 млн.долл., остальные сред�
ства потрачены на строительство сержантской
школы, административных, казарменных зданий,
авиационного ангара. Вот таким образом набира�
ется 20 млн.долл.».

Премьер�министр также отметил, что после оп�
ровержения будет проведена работа по выяснению
обстоятельств того, «кому было выгодно предста�
вить эту информацию именно в таком свете, и как
она попала в СМИ». РИА «Новости», 10.9.2008г.

– Коммунисты Киргизии намерены поднять
вопрос о выводе авиабазы сил антитеррористичес�
кой коалиции с территории республики, заявил
журналистам во вторник лидер фракции коммуни�
стов Исхак Масалиев. «В ходе работы открывшей�
ся во вторник очередной сессии киргизского пар�
ламента фракция коммунистов в первоочередном
порядке намерена включить в повестку дня вопрос
о выводе с территории Киргизии объединенный
базы сил антитеррористической коалиции, дисло�
цированной в аэропорту «Манас»«, – сказал он.

И.Масалиев пояснил, что «после того, как в
Бишкеке в доме, арендованном гражданами США,
был обнаружен склад боеприпасов, мы вынуждены
заявить о том, что авиабаза вышла за рамки опера�
ции по борьбе с терроризмом в Афганистане и ее
дальнейшее пребывание в Киргизии ставится ком�
мунистами под сомнение».

Помимо этого, И.Масалиев заявил, что фрак�
ция коммунистов намерена вынести на обсужде�
ние палаты «вопрос об ответственности должност�
ных лиц за состояние энергетической отрасли».
«Мы осознаем, что веерные отключения, проводи�
мые по республике, это необходимая мера, но кто
будет отвечать за то, что в республике, имеющей
огромный энергетический потенциал, не хватает
электричества?», – отметил он.

Лидер другой парламентской фракции Социал�
демократической партии республики Бакыт Беши�
мов заявил, что помимо «вопросов об обеспечен�
ности населения электроэнергией и состоянием
дел в энергетической отрасли республики, фрак�
ция на одном из первых парламентских заседаний
будет ставить вопрос о социально� экономическом
положении республики в связи с ростом цен».

Присутствующий на открытии парламентской
сессии премьер� министр Киргизии Игорь Чуди�
нов, обратился к депутатам в первоочередном по�
рядке утвердить бюджет республики на 2009г. (по
конституции бюджет принимается парламентом в
трех чтениях), а также принять во втором чтении
Налоговый кодекс Киргизии, который должен
быть введен в 2009г.

«На рассмотрении парламента находится 80 за�
конопроектов, внесенных ранее правительством,
от принятия которых зависит дальнейшее социаль�
но� экономическое развитие Киргизии и дальней�
шее проведение реформ», – отметил И. Чудинов.

Парламент Киргизии, избранный в дек. 2007г.
по партийным спискам, состоит из 90 депутатов, 71
из них является представителем проправительстве�
ной партии «Ак Жол», 12 мандатов имеет оппози�
ционная Социал�демократическая партия, остав�
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шиеся 7 – Партия коммунистов Киргизии. Interfax,
2.9.2008г.

– На дорогах Бишкека в скором времени будут
дежурить женщины�инспекторы главного управ�
ления безопасности дорожного движения МВД
Киргизии. «По решению министра внутренних дел
в главном управлении безопасности дорожного
движения (ГУБДД) МВД республики формируется
взвод, укомплектованный исключительно женщи�
нами», – сообщил замминистра внутренних дел
Киргизии Темиркан Субанов. Он сказал, что уже
отобрано 10 девушек, проходящих службу в систе�
ме МВД республики, еще 20 девушек отберут по
специальному конкурсу из гражданского населе�
ния.

Замминистра пояснил, что при отборе инспек�
торов МВД разработало правила, согласно кото�
рым претендентка должна быть не старше 30 лет,
ростом не ниже 170 см., иметь высшее или средне�
специальное юридическое или техническое обра�
зование, иметь водительские права, а также хоро�
шую физическую подготовку. «Первые 10 девушек
начнут дежурить в центре Бишкека в составе пере�
движных постов уже в сент.», – сказал Т. Субанов.
Он добавил, что женщины – инспекторы безопас�
ности дорожного движения будут нести службу
только в дневное время суток.

«Создание «женского взвода» пока является
экспериментом, проводимым только в столице, и
мы рассчитываем, что водители – мужчины при
обращении с женщинами�инспекторами будут ве�
сти себя более корректно, стараться соблюдать
правила, что в целом может оказать влияние на
улучшение дорожной ситуации в Бишкеке и на
дисциплину в ГУБДД», – сказал Т. Субанов. Inter�
fax, 25.8.2008г.

– Самолет�заправщик КС�135, принадлежа�
щий авиабазе антитеррористической коалиции
«Манас» в Бишкеке, из�за аварийной ситуации
произвел сброс топлива в горах на юге Киргизии.

«На борту самолета�заправщика КС�135R, при�
надлежащего 376�му авиаэкспедиционному крылу
(ВВС США), 21 июня произошла проблема с по�
нижением давления в системе, вызвавшая густой
дым и едкий запах, которые проникли в кабину пи�
лота. Аварийная ситуация потребовала произвести
вынужденный сброс топлива в объеме 54000 фун�
тов (31000 л.) над отдаленной горной местностью
на юге Киргизии», – говорится в сообщении
пресс�службы авиабазы, распространенном в по�
недельник.

В нем отмечается, что «аварийная ситуация
произошла за час до начала процесса дозаправки
самолетов коалиции в воздухе» и топливо было
сброшено «на высоте 7300 м., что значительно вы�
ше уровня, на которой допустим сброс топлива в
Киргизии (6000 м.)».

В сообщении указывается, что «сброс топлива
на более высоком уровне позволяет ему полностью
испариться в воздухе, не попадая на землю».

В сообщении отмечается, что руководство авиа�
базы «Манас» проинформировало официальные
лица Киргизии о ситуации на борту топливоза�
правщика, потребовавшей вынужденного сброса.
В нем приводятся слова командующего 376 авиа�
экспедиционного крыла полковника Кристофера
Бенса, который сказал, что «до этого случая, с
2005г. самолеты авиабазы «Манас» ни разу не сбра�
сывали топливо, что свидетельствует о том, на�

сколько серьезно и внимательно мы относимся к
охране окружающей среды в Киргизии, выполняя
свою военную миссию». Он отметил, что решение
о вынужденном сбросе топлива было принято эки�
пажем топливозаправщика, «учитывая серьезность
ситуации, в целях обеспечения своей безопасности
и сохранности самолета, достижения нужного веса
и безопасного приземления». Interfax, 23.7.2008г.

– США не планируют расширять авиабазу в аэ�
ропорту Бишкека, используемую для операций в
Афганистане, заявила американский посол в Кир�
гизии Мари Йованович. «У нас нет намерений и
планов по расширению авиабазы коалиционных
сил в Киргизии», – заявила М.Йованович в интер�
вью газете «Вечерний Бишкек».

Ранее местные СМИ сообщали, что власти
США ведут переговоры с киргизской стороной о
расширении территории авиабазы за счет террито�
рии в 300 га, прилегающей к международному аэ�
ропорту «Манас». М.Йованович сообщила, что
дислокация в гражданском аэропорту в военной
авиабазы требует особого подхода.

«Мы готовы построить новую стоянку для воен�
ной авиации авиабазы на уже арендуемой нами
территории в аэропорту «Манас». Ее перенос от
терминала аэропорта, его взлетной полосы улуч�
шило бы безопасность для полетов самолетов
гражданской авиации», – сказала посол США.

По ее мнению, данный проект благоприятно
отразился на экономическом сотрудничестве двух
стран. «Выплаты по контрактам за строительство
терминала составят до 20 млн.долл. Эта сумма
включает в себя приобретение необходимых мате�
риалов для ведения строительных работ», – отме�
тила М.Йованович

При этом она подчеркнула, что «предусмотрено
создание 80 рабочих мест для граждан Киргизии».
«Данный проект достаточно дорогостоящий, т.к.
стоянка рассчитана под парковку большегрузных
военно�транспортных самолетов, которые соот�
ветствуют стандартам Международной организа�
ции гражданской авиации», – сказала посол.

По ее словам, «в перспективе, когда действия
коалиционных сил в Афганистане успешно завер�
шатся и авиабаза будет выведена из Киргизии, это
стоянка перейдет к аэропорту «Манас». «Мы иска�
ли проект, который бы отвечал нуждам авиабазы и
в то же время был бы выгоден для Киргизии», – по�
яснила М.Йованович.

Она также отметила, что США продолжают
оказывать республике помощь в пане укрепления
безопасности границ, борьбы с наркотрафиком и
предупреждения и ликвидации чрезвычайных си�
туаций. «Мы передали четырем межведомствен�
ным мобильным группам Киргизии, которые про�
тиводействуют наркоторговле в приграничных зо�
нах республики, четыре самолета Ан�2 и четыре
вертолета», – сообщила М.Йованович.

На авиабазе «Манас» дислоцировано более 1
тыс. военнослужащих ВВС США. Interfax,
6.7.2008г.

– Власти Киргизии не ведут переговоров с
США о пересмотре соглашения по условиям пре�
бывания авиабазы сил антитерроритической коа�
лиции «Манас», заявляют в правительстве респуб�
лики.

«Правительство Киргизии не ведет каких�либо
переговоров с правительством США о пересмотре
существующего соглашения по пребыванию авиа�
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базы «Манас» на территории республики», – гово�
рится в заявлении пресс�службы киргизского пра�
вительства, распространенного в среду.

В нем отмечается, что заявление сделано в свя�
зи «с появившимися в некоторых СМИ сообщени�
ях о выделении дополнительных земель для рас�
ширения авиабазы антитеррористической коали�
ции «Манас».

«Не может быть и речи о выделении дополни�
тельных земель для расширения авиабазы «Манас»
или же увеличения количества стоянок для воен�
ных самолетов антитеррористической коалиции»,
– подчеркивается в заявлении. Interfax, 2.7.2008г.

– Парламент Киргизии принял закон об амнис�
тии женщин и несовершеннолетних, который был
инициирован президентом Крманбеком Бакиевым
и разработанный министерством юстиции, сооб�
щили в пресс�службе парламента. Закон приуро�
чен к 60�летию декларации прав человека.

Амнистия будет проведена накануне дня неза�
висимости республики, который отмечается 31 авг.
Министр юстиции Киргизии Марат Кайыпов по�
яснил на заседании парламента, что «в соответст�
вии с законом, свободу получат 35 женщин и несо�
вершеннолетних, отбывающих наказание за не�
тяжкие преступления». «Еще 277 заключенным бу�
дут сокращены сроки пребывания в колонии, в т.ч.
женщинам�инвалидам, вдовам участников Вели�
кой Отечественной войны и чернобыльцев, а также
женщинам старше 55 лет», – сказал министр.

В рамках процесса по смягчению уголовного за�
конодательства Киргизии количество заключен�
ных в республике с 2005г. сократилось с 15127 чел.
до 11408 чел. к фев. 2008г. Interfax, 26.6.2008г.

– США просят власти Киргизии рассмотреть
возможность передислокации стоянки военных
самолетов авиабазы «Манас».

«США не ставят вопрос о расширении авиабазы
«Манас», а просят рассмотреть возможность пере�
дислокации стоянки военных самолетов антитер�
рористической коалиции для обеспечения безо�
пасности гражданских авиарейсов в аэропорту
«Манас»«, – заявил заместитель помощника госсе�
кретаря США Джордж Крол на встрече с премьер�
министром Киргизии Игорем Чудиновым.

В пресс�службе правительства республики со�
общили в субботу «Интерфаксу», что в ходе встре�
чи стороны обсудили вопросы киргизско�амери�
канского сотрудничества, в т.ч. и вопросы, касаю�
щиеся авиабазы сил антитеррористической коали�
ции, дислоцированной в киргизском аэропорту
«Манас».

Относительно возможности передислокации
самолетов премьер�министр И.Чудинов заявил,
что «по данному вопросу необходимо провести
консультации между экспертами Киргизии и
США, создать согласительную комиссию». Глава
правительства указал, что «при изучении вопроса о
передислокации не должен стоять вопрос о выде�
лении дополнительных 300 га для расширения
авиабазы, о котором сообщали СМИ».

«В данном случае речь может идти только об ис�
пользовании территории, ранее арендованной
авиабазой «Манас» (несколько десятков га на тер�
ритории, прилегающей к аэропорту)», – добавил
И. Чудинов.

В пресс�службе сообщили, что в ходе встречи
глава киргизского правительства также попросил
Дж.Крола «снять вопросы по трагическим инци�

дентам, которые произошли с участием военнослу�
жащих авиабазы «Манас», в частности, по делу о
гибели гражданина Киргизии А.Иванова (водителя
топливозаправщика, расстрелянного на КПП в
«Манасе» военнослужащим ВВС США)».

Авиабаза сил антитеррористической коалиции
«Манас» дислоцирована в Киргизии с 2001г. Она
была создана для поддержки операции стран анти�
террористической коалиции «Несокрушимая сво�
бода» в Афганистане. На базе проходят службу бо�
лее чем 1200 военнослужащих регулярных войск,
гвардии и службы запаса. Основную часть контин�
гента составляют военнослужащие США, помимо
этого, службу в «Манасе» проходят несколько во�
еннослужащих ВВС Франции и Испании.

Военные грузовые самолеты, а также топливо�
заправщики дислоцируются в аэропорту «Манас»
наряду с гражданскими воздушными судами. В
2005�06гг. в аэропорту произошло несколько ин�
цидентов, с участием военных авиабазы: летом
2006г. машина�топливозаправщик врезалась в
гражданский самолет, стоящий на запасной стоян�
ке; в сент. 2006г. ТУ�154 на взлете столкнулся с са�
молетом�топливозаправщиком, совершившим по�
садку.

В дек. 2006г. военнослужащий ВВС США Зака�
ри Хэтфилд на КПП в «Манасе» в упор расстрелял
гражданина Киргизии, водителя топливозаправ�
щика Александра Иванова. Военнослужащий, ко�
торого киргизские правоохранительные органы
обвинили в преднамеренном убийстве, был от�
правлен в США для проведения дальнейших след�
ственных действий. О результатах расследования в
Киргизии ничего не известно. Interfax, 21.6.2008г.

– В распоряжение авиационной российской во�
енной базы, расположенной в г.Кант (Киргизия),
вскоре поступят транспортный самолет Ан�26 и
учебно�боевые самолеты, сообщил командир авиа�
базы полковник Владимир Носов.

«В Канте дислоцировано несколько самолетов
Су�25 и Су�27, 4 учебно� тренировочных самолета
Л�39 и два вертолета Ми�8МТ. В скором времени
ожидаем поступление транспортного самолета Ан�
26, который пока выполняет задачи в интересах 5
армии ВВС и ПВО», – сообщил В.Носов в интер�
вью, которое опубликовано в газете «Красная звез�
да» в среду.

Кроме того, по словам командира, «принято
также решение о том, что в ближайшее время база
пополнится четырьмя учебно�боевыми машинами
из Краснодарского авиационного училища». «Вот
тогда мы сможем приступить к активной подготов�
ке летчиков из числа молодежи», – сказал полков�
ник.

Он сообщил, что на базе в Каньте служат и ра�
ботают 500 чел., включая гражданских специалис�
тов. Из этого числа 100 – военнослужащие по при�
зыву, которыми укомплектованы рота охраны, аэ�
родромно�техническая рота, аэродромный взвод,
узел связи и радиотехнического обеспечения, ра�
диолокационная группа.

По словам В.Носова, в перспективе штатная
численность базы будет увеличена. «Действитель�
но, решения на этот счет приняты, однако сразу
было заявлено, что без создания необходимой со�
циальной инфраструктуры активные шаги по на�
ращиванию численности военнослужащих авиаба�
зы Кант предприниматься не будут», – сказал он.
Interfax, 4.6.2008г.

9 ÊÈÐÃÈÇÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



– Интенсивность боевой подготовки летчиков
на российской авиабазе Кант (Киргизия) будет
расти, заявил в среду журналистам главнокоманду�
ющий ВВС РФ генерал�полковник Александр Зе�
лин.

«Недавно мною принято решение о том, что в
ближайшее время база пополнится четырьмя учеб�
но�боевыми машинами из Краснодарского авиа�
ционного училища. В скором будущем мы сможем
приступить к активной подготовке летчиков из
числа молодежи на авиабазе», – сообщил А.Зелин.

Он напомнил, что в Канте дислоцировано не�
сколько самолетов Су�25 и Су�27, учебно�трениро�
вочные самолеты Л�39 и вертолеты Ми�8. «В ско�
ром времени мы ожидаем поступление транспорт�
ного самолета Ан�26, нескольких новых самолетов
Су�27», – сообщил главком.

А.Зелин сказал, что на авиабазе будут созданы
нормальные условия для жизни и работы военно�
служащих.

«Уже построена котельная, которая обеспечи�
вает горячей водой и отоплением российский во�
енный городок, но вполне способна обеспечить и
киргизский. Сдан в эксплуатацию новейший
спортзал, который оснастили инвентарем, трена�
жерами и всем необходимым для полноценных за�
нятий спортом. Завершены также работы по стро�
ительству водозабора и водовода», – сказал он.

Главком сообщил, что недавно завершены стро�
ительные и отделочные работы в казарме, рассчи�
танной на 100 чел. «Новоселье в ней мы планируем
отпраздновать в начале июня», – сказал генерал.
Interfax, 4.6.2008г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев на�
значил своего родного брата Жаныбека Бакиева на�
чальником Службы государственной охраны рес�
публики. «Президент Киргизии Курманбек Бакиев
подписал указ о назначении Ж.Бакиева начальник
Службы государственной охраны (СГО) республи�
ки», – сообщили в пресс�службе главы государства.

В пресс�службе сказали, что Ж. Бакиев пред�
ставлен личному составу СГО.

Младший брат президента Киргизии Жаныбек
(Жаныш) Бакиев родился в 1958г., окончил Кара�
гандинскую высшую школу милиции, служил в ор�
ганах внутренних дел и национальной безопаснос�
ти, имеет звание генерал�майор, является кандида�
том юридических наук.

В 2006г. работал первым заместителем предсе�
дателя Государственного комитета национальной
безопасности Киргизии, откуда уволился по собст�
венному желанию после скандального задержания
в аэропорту Варшавы в сент. 2006г. депутата парла�
мента Омурбека Текебаева, у которого был обнару�
жен героин. Депутаты обвинили Ж.Бакиева в орга�
низации провокации с О. Текебаевым, однако в су�
де причастность родного брата президента к скан�
далу доказана не была.

После увольнения из органов безопасности и до
настоящего времени Ж.Бакиев возглавлял общест�
венный фонд «Безопасность и правопорядок».
Interfax, 3.6.2008г.

– В текущем году Военно�морской флот России
разместил на киргизском предприятии «Дастан»
оборонный заказ на 4 млн.долл., заявил журналис�
там в пятницу в Бишкеке главнокомандующий
ВМФ России адмирал Владимир Высоцкий.

«Мы на «Дастане» имеем заказ на 4 млн.долл. по
2008г.», – сказал он, добавив, что «для нужд ВМФ

на предприятии размещен заказ на торпеды, на
оборудование и детали, связанные с морским под�
водным оружием». «Боевых компонентов, взрывча�
тых веществ там нет», – подчеркнул В.Высоцкий.

Он добавил, что «Россия заинтересована в со�
хранении производственного процесса на киргиз�
ском предприятии», и не исключил возможность
приобретения российской стороной пакета его ак�
ций, но подчеркнул, что «этот вопрос должен ре�
шаться на межгосударственном, правительствен�
ном уровне». «Пока там есть технологии, предпри�
ятие надо развивать», – считает В.Высоцкий.

Он также сообщил, что, находясь в Киргизии,
посетил испытательную базу ВМФ России, кото�
рая находится на берегу киргизского озера Иссык�
Куль (север Киргизии). Он сказал, что «аналогов
этого места (испытательной базы) нет в мире, но
есть над чем работать».

«Я нашел состояние базы удовлетворительным,
состояние вооружения, военно�технической части
очень хорошим, но надо развивать и совершенст�
вовать (базу) исходя из реалий сегодняшнего дня»,
– сказал главком.

Он также сообщил, что во время встреч с руко�
водством республики, минобороны и Совета безо�
пасности Киргизии обсуждался вопрос о пребыва�
нии на территории Киргизии российских военных
объектов (на территории Киргизии находится три
объекта минобороны России, два из которых явля�
ются объектами ВМФ).

«Парламент недавно ратифицировал соглаше�
ние от 1999г., и киргизская сторона подтвердила
его действие, но мы идем вперед», – сказал В.Вы�
соцкий. «Киргизия и Россия являются долгосроч�
ными сторонниками и союзниками, стратегичес�
кими партнерами и военное и военно�техническое
сотрудничество между сторонами надо развивать»,
– сказал он. Interfax, 30.5.2008г.

– Киргизия заинтересована в присутствии под�
разделений российского Военно�морского флота
на своей территории. «Военное ведомство Кирги�
зии заинтересовано в присутствии Военно�мор�
ского флота на территории республики, и никому
не выгодно сворачивание военно�технического со�
трудничества между российским и киргизским во�
енными ведомствами», – сказал «Интерфаксу�
АВН» помощник главкома ВМФ России Игорь
Дыгало, который процитировал начальника Глав�
ного штаба Вооруженных сил Киргизии генерал�
майора Бориса Югая.

Беседа между Б.Югаем и главкомом ВМФ Рос�
сии адмиралом Владимиром Высоцким прошла во
время посещения последним базы испытаний се�
рийных образцов вооружений для ВМФ на озере
Иссык�Куль.

В ходе своего визита в Киргизию В.Высоцкий
также провел встречи с секретарем Совета безопас�
ности республики Исмаилом Исаковым и пре�
мьер�министром Игорем Чудиновым.

«В ходе встреч с руководством Киргизии был
обсужден широкий спектр вопросов военно�тех�
нического сотрудничества в рамках двусторонних
государственных отношений», – сказал И.Дыгало.

По возвращении в Москву адмирал В.Высоц�
кий доложит министру обороны РФ о результатах
своего визита, добавил помощник главкома. Inter�
fax, 30.5.2008г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев за�
явил, что эффективная деятельность спецслужб по

10 www.army.polpred.ruÊÈÐÃÈÇÈß



борьбе с терроризмом и экстремизмом способству�
ет углублению интеграционных процессов в стра�
нах СНГ.

«Заседания Совета руководителей органов безо�
пасности и спецслужб государств СНГ (СОРБ)
служат основой для создания надежных междуна�
родных механизмов профилактики и пресечения
терроризма и экстремизма, а также выработке со�
гласованных действий по выявлению и перекры�
тию каналов их финансирования, что способствует
углублению интеграционных процессов Содруже�
ства Независимых Государств в данной области», –
подчеркнул К.Бакиев в четверг на встрече с глава�
ми делегаций 24 заседания Совета СОРБ, который
проходит в Бишкеке.

«Проведение регулярных встреч в таком широ�
ком формате, в ходе которых участники обменива�
ются передовым опытом, обсуждают имеющиеся
возможности и резервы укрепления сотрудничест�
ва с партнерами, вырабатывают совместные меры
адекватного реагирования по широкому спектру
вызовов и угроз современности, позволяет добить�
ся большей эффективности совместных действий
спецслужб государств�партнеров», – сказал глава
Киргизии.

Совет руководителей органов безопасности и
специальных служб государств СНГ (СОРБ) был
создан в 1997г. За время своей работы СОРБ подго�
товил и рассмотрел более 60 проектов документов,
о взаимодействии, обмене информацией, выработ�
ке рекомендаций и предложений совместного
обеспечения национальной и коллективной безо�
пасности на пространстве СНГ.

На заседании в Бишкеке был избран новый
председатель СОРБ, директор ФСБ России Алек�
сандр Бортников. Interfax, 22.5.2008г.

– Спецслужбы Киргизии, России, Казахстана,
Таджикистана, Узбекистана и Китая будут взаимо�
действовать по обеспечению безопасности пекин�
ской Олимпиады.

«Спецслужбы стран СНГ, сотрудничающие в
рамках ШОС, строят взаимодействие и работают с
китайскими коллегами в рамках Антитеррористи�
ческого центра ШОС в Ташкенте», – заявил на
пресс� конференции в четверг по итогам заседания
Совета руководителей органов безопасности и спе�
циальных служб СНГ председатель Госкомитета
национальной безопасности (ГКНБ) Киргизии
Мурат Суталинов.

Он добавил, что у киргизской стороны «с китай�
скими коллегами есть обоюдные договоренности о
взаимодействии». «Мы эту работу ведем, обмени�
ваемся информацией», – отметил глава ГКНБ.

По словам М.Суталинова, «представители
спецслужб Киргизии, России, Таджикистана, Ка�
захстана и Узбекистана ведут совместную работу
по пресечению каналов распространения в этих
странах религиозного экстремизма».

«Основным каналом поступления религиозной
литературы экстремистского содержания является
интернет. Мы знаем где, кто и как это делает, но
для нас важны те, кто дергает все рычаги», – под�
черкнул М.Суталинов.

Председатель ГКНБ Киргизии также сообщил,
что спецслужбы стран центрально�азиатского ре�
гиона и России ведут совместную работу по недо�
пущению возможного прорыва международных
террористических групп через границы стран реги�
она. «Этим летом этого (проникновения террорис�

тических групп) не будет», – заверил М.Суталинов.
Interfax, 22.5.2008г.

– В Киргизии обострилась наркоситуации, за�
явил директор государственного Агентства по кон�
тролю наркотиков Киргизии Алимбай Султанов.
«Действия наркопреступности становятся все бо�
лее изощренными»,� сказал он выступая на ведом�
ственном совещании.

«Прошедшие полгода характеризовались обост�
рением наркоситуации в республике, активизаци�
ей деятельности наркогруппировок, которые по�
чувствовав усиление работы АКН, используют но�
вые методы конспирации в осуществлении транзи�
та наркотиков»,� подчеркнул А. Султанов.

По данным АНК, обнародованных пресс�служ�
бой ведомства, «за шесть месяцев этого года в рес�
публике было изъято 214 кг. нарковеществ, что на
3,2% больше чем за аналогичный период прошлого
года». «Была также пресечена деятельность 7 нар�
когруппировок»,� говорится в сообщении.

Основная масса наркотиков, преимущественно
афганского направляется транзитом через Кирги�
зию в России и далее в страны ЕС. Interfax,
12.5.2008г.

– Секретари Советов безопасности Киргизии и
Таджикистана обсудили вопросы совместной
борьбы с оргпреступностью и религиозным экс�
тремизмом.

Секретари Советов безопасности Киргизии и
Таджикистана Токон Мамытов и Амиркул Азимов
на встрече в Исфаре (Таджикистан) обсудили во�
просы, касающиеся совместной работы по линии
борьбы с религиозным экстремизмом, противо�
действия организованной преступности, организа�
ции взаимодействия по охране киргизско�таджик�
ского участка государственной границы, а также
выработки совместных мер по урегулированию
конфликтных ситуаций на государственной грани�
це, – сообщили в пресс�службе президента Кирги�
зии.

В пресс�службе добавили, что в переговорах
также принимали участие руководители органов
безопасности, пограничных и таможенных служб,
органов внутренних дел обеих республик, началь�
ники территориальных подразделений органов на�
циональной безопасности, а также руководители
приграничных областей и районов.

В пресс�службе сообщили, что по итогам встре�
чи сторонами было принято решение создать на
уровне глав государственных администраций обла�
стей и районов двух стран «штабы по профилакти�
ке, локализации и разрешению возникающих кон�
фликтных ситуаций в приграничных районах».

Помимо этого, в соответствии с международны�
ми нормами, представители Киргизии и Таджики�
стана также заявили «о недопустимости ведения
хозяйственной деятельности на спорных участках
приграничных территорий до окончания работ по
делимитации и демаркации государственных гра�
ниц», а также достигнута договоренность о совме�
стном патрулировании киргизско�таджикской го�
сударственной границы силами пограничных ве�
домств двух республики.

Кроме того, на уровне министерств внутренних
дел и спецслужб определены «совместные меры по
борьбе с организованной преступностью, незакон�
ным оборотом наркотиков и экстремизмом, а так�
же совместной деятельности по противодействию
терроризму». Interfax, 30.4.2008г.
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– Двое бывших сотрудников силовых структур
Киргизии осуждены Военным судом Бишкека к
длительным срокам заключения за государствен�
ную измену. «Двое бывших высокопоставленных
сотрудников силовых структур Киргизии Валерий
Пацула и Владимир Бережной осуждены военным
судом Бишкекского гарнизона к длительным сро�
кам заключения с конфискацией имущества по
статье «Государственная измена»«, – сообщил ад�
вокат одного из обвиняемых Вячеслав Лужанский.

Он добавил, что В.Пацула приговорен к 14гг. за�
ключения, В.Бережной – к 13гг. заключения.

Адвокат сообщил, что двое других участников
процесса, которые тоже являются бывшими со�
трудниками силовых структур Киргизии, Дмитрий
Гриб и Максат Мамырканов, также обвинявшиеся
в госизмене, были оправданы по данной статье,
«но получили по четыре года заключения с отбыва�
нием наказания к колонии поселении за разглаше�
ние государственной тайны».

Защитник указал, что «на суде было заявлено,
что все четверо осужденных осуществляли свою
деятельность в пользу России». «Однако о каком
разглашении гостайны можно говорить, если Кир�
гизия и Россия плотно взаимодействуют в рамках
таких структур как ОДКБ и Шанхайская организа�
ция сотрудничества, а также имеют массу других
договоренностей, в т.ч. и в области охраны гостай�
ны, поэтому защита намерена обжаловать выне�
сенный приговор», – подчеркнул В. Лужанский.

Летом прошлого года Госкомитет националь�
ной безопасности предъявил обвинение четырем
бывшим сотрудникам силовых структур республи�
ки, работавших в разные годы в минобороны и ор�
ганах госбезопасности, в государственной измене
и передаче сведений, составляющих государствен�
ную тайну. Суд над бывшими силовиками начался
в марте и длился более месяца. Процесс проходил в
закрытом режиме.

Суд на бывшими сотрудниками силовых струк�
тур является вторым по счету аналогичным про�
цессом, который прошел в Киргизии с начала те�
кущего года. В конце фев., Первомайский райсуд
Бишкека оправдал бывшую сотрудницу киргиз�
ского парламента Жыпаркуль Арыкова, которую
Госкомитет национальной безопасности также об�
винял в государственной измене. Вместе с тем
Ж.Арыкова получила три года заключения с отбы�
ванием наказания в колонии поселении по обви�
нению в передаче сведений, составляющих слу�
жебную тайну. Interfax, 28.4.2008г.

– На границе Киргизии с Казахстаном и Узбе�
кистаном при поддержке Евросоюза открылись
два современных пункта пропуска.

«На киргизско�казахской границе во вторник при
поддержке Евросоюза в рамках программы по управ�
лению границами (БОМКА) состоялась церемония
открытия переоборудованного и отремонтированно�
го пункта пропуска «Акжол – автодорожный»«, – го�
ворится в сообщении офиса программы Европейско�
го союза по содействию управлению границами и
предотвращению распространения наркотиков в
Центральной Азии (БОМКА�КАДАП).

В сообщении говорится, что днем ранее состоя�
лась церемония открытия пункта пропуска «Кара�
суу�автодорожный», который находится на юге ре�
спублики, на границе Киргизии с Узбекистаном.

Общая сумма финансирования строительных
работ на обоих пунктах пропуска со стоимостью

специального оборудования (устройства для про�
верки паспортов, приборы по обнаружению нарко�
тиков, эндоскопы и т.п.) и закупленной мебели для
помещений таможенной и пограничной служб этих
пунктов пропуска составила более 1,2 млн. евро.

В офисе программ ЕС считают, что «оба пункта
играют важную роль на торговых и транзитных ко�
ридорах, соединяющих Киргизию с Узбекистаном
и Казахстаном». «Пункт пропуска на киргизско�
казахской границе обладает самой высокой пропу�
скной способностью в Центральной Азии – в са�
мые оживленные часы работы через него проходят
более 20 000 чел. и 2000 транспортных средств в
сутки, а пункт «Карасуу�автодорожный» находится
вблизи крупнейшего в Центральной Азии пригра�
ничного рынка», – отмечается в сообщении.

В 2004г. Европейский союз начал реализовы�
вать в Киргизии программу по содействию управ�
лению границами и предотвращению распростра�
нения наркотиков в Центральной Азии (БОМКА�
КАДАП). В течение последних трех лет ЕС выде�
лил значительные суммы на обустройство погра�
ничной инфраструктуры стран региона. Interfax,
15.4.2008г.

– Россия выполняет все финансовые обязатель�
ства по уплате аренды за военные объекты, сооб�
щил во вторник на пресс�конференции министр
обороны республики Исмаил Исаков. «Россия
платит за пребывание трех своих военных объектов
на территории Киргизии 4,5 млн.долл. в год», –
сказал И.Исаков.

По его словам, российские объекты находятся в
селе Чалдовар Чуйской области, в пригородег.Ка�
ракола Иссык�Кульской области (север Кирги�
зии), а также в г.Майлуу�Суу Джалал�Абадской об�
ласти (юг Киргизии).

«Ажиотажа вокруг передачи России территории
под военно�морскую базу (на озере Иссык�Куль)
не было. Ежегодно соглашение о ее пребывании
автоматически продлевалось на один год, а данный
вопрос в парламенте подняли депутаты�новички,
которые не владели информацией. Продление сро�
ков пребывания россиян – это выгодный шаг для
обеих сторон. И еще: экологического вреда озеру
Иссык�Куль не будет», – подчеркнул И.Исаков.

По его словам, «Киргизия раньше в счет оплаты
за пребывание российских военных объектов имел
возможность готовить военные кадры в вузах Рос�
сии». «Теперь мы сокращаем число обучающихся
там офицеров и курсантов, а высвобожденные та�
ким образом средства направляем на приобретение
военно�технического снаряжения, так необходи�
мого сегодня нашей армии», – отметил И.Исаков.

По его словам, «военно�техническое снаряже�
ние на 2,5 млн.долл. по линии киргизско�россий�
ских межгосударственных военно�технических до�
говоренностей должно поступить в республику уже
в 2008г.». Interfax, 25.3.2008г.

– Авиабаза ВВС США в Киргизии будет нахо�
дится в республике до окончания проведения анти
террористической операции в Афганистане, но не
останется в стране на всегда, заявила заместитель
помощника госсекретаря США Памела Спратлен в
Бишкеке в среду журналистам. «Присутствие авиа�
базы ВВС США в Киргизии важно, и мы продол�
жим и впредь реализовывать положения двухсто�
роннего договора 2005г.», – сказала она.

«К сожалению, невозможно достигнуть успеха
этой операции в Афганистане в кратчайшие сроки.
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Но никто никогда не предполагал, что авиабаза ос�
танется здесь навсегда», – подчеркнула дипломат.

«В ходе визита госсекретаря США Кондолизы
Райз в 2005г. в Бишкек совместно с президентом
Курманбеком Бакиевым была достигнута страте�
гическая договоренность о пребывании авиабазы
на территории Киргизии до тех пор, пока сущест�
вует необходимость осуществления борьбы с тер�
роризмом», – напомнила представитель госдепа.

«Ключевым вопросом является то, что на какой
срок необходима дислокация данной авиабазы для
поддержки операции в Афганистане. К сожале�
нию, невозможно достигнуть успеха этой опера�
ции в кратчайшие сроки», – сказала она.

По словам П.Спратлен, «президент Бакиев в
дек. 2007г. отметил, что намерен придерживаться
стратегической приверженности, отмеченной в до�
говоре, поскольку это необходимо для осуществле�
ния борьбы с терроризмом».

Говоря об усилившихся в Бишкеке протестов
против нахождения американской авиабазы
П.Спратлен сказала: «Во многих странах присутст�
вие подобных военных авиабаз время от времени
может вызывать различные вопросы, связанные с
их пребыванием». «Посольство США и киргизское
правительство прилагают большие усилия для ра�
боты с общественностью по разъяснению всей
важности существования авиабазы в Киргизии.
Тем не менее, протесты время от времени происхо�
дят. У граждан есть конституционное право выра�
жать свои взгляды в отношении авиабазы», – отме�
тила она. Interfax, 19.3.2008г.

– Бишкекская милиция задержала в понедель�
ник у здания МИД республики активистов движе�
ния «За вывод американской базы с территории
Киргизии». Трое участников акции, а также руко�
водитель фонда Сергия Радонежского и Манаса
Великодушного Игорь Трофимов были задержаны
за проведение несанкционированной акции.

Они держали плакаты, призывающие амери�
канских военнослужащих покинуть территорию
Киргизии, а также включили магнитофонную за�
пись гимна движения на русском и английском
языках.

И.Трофимов сказал журналистам, что «сего�
дняшняя акция специально проводится возле МИ�
Да». «Мы знаем, что в Киргизии находится пред�
ставитель госдепа США (заместитель помощника
госсекретаря США Памела Спратлен) и мы хотим
показать, что здесь не все так спокойно», – пояс�
нил руководитель фонда. Он отметил, что «по на�
шему убеждению находящиеся здесь американ�
ские военные развращают наше государство, и мы
хотим, чтобы они ушили с нашей земли».

Движение за вывод базы совместно с фондом
объявили конкурс на написание гимна за вывод
американских военных. «У нас уже есть два вари�
анта, в апр. мы намерены провести большой ми�
тинг и выбрать лучший вариант, а победитель по�
лучит $200 долл. Мы специально выставили приз в
американской валюте, это такой специальных ход
– платить в долл. тем, кто борется с американца�
ми», – сказал И.Трофимов.

Наблюдавшие за участниками акции протеста
сотрудники милиции сначала заставили протесту�
ющих свернуть плакаты, выключить магнитофон и
отойти от входа в задние МИДа. Протестующие ча�
стично подчинились требованиям милиции, одна�
ко магнитофон не включили и иногда выкрикива�

ли лозунги против нахождения американской базы
в Киргизии.

Сотрудник правоохранительных органов пояс�
нил журналистам, что члены движения были за�
держаны за нарушение постановления Бишкекс�
кого горсовета, запрещающего проведение любых
акций протеста вне отведенных для этого мест.

«Мы попросили их уйти, свернуть плакаты и
выключить музыку, но они не подчинились требо�
ваниям и мы приняли соответствующие меры», –
сказал сотрудник правоохранительных органов и
добавил, что «суд примет решение об определении
для них наказания (задержание на несколько суток
или штраф – ИФ) за нарушение постановления
горсовета».

Немногочисленное движение «За вывод амери�
канской базы с территории Киргизии» было осно�
вано в 2007г. и провело несколько акций протеста,
требуя вывести из Киргизии дислоцированную
здесь с 2001г. авиабазу сил антитеррористической
коалиции «Манас», созданной для поддержания
военной операции в Афганистане. На базе в насто�
ящий момент служат преимущественно военно�
служащие США.

В том же году к движению присоединился фонд
Сергия Радонежского и Манаса Великодушного,
которым руководит С.Трофимов, инициировав�
ший судебный процесс против правительства рес�
публики, заключившего в дек. 2001г. Соглашение о
размещении базы, и требующий признать ее на�
хождение в Киргизии незаконным. В состав фон�
да, по словам И.Трофимова, входит пять человек.
Interfax, 17.3.2008г.

– В Киргизии разработан новый закон «Об обо�
роне и вооруженных силах». «Правительство Кир�
гизии разработало новый закон «Об обороне и во�
оруженных силах», подготовленный с учетом но�
вой редакции конституции, принятой на референ�
думе в окт. 2007г.», – сообщил на заседании парла�
ментского комитета по делам обороны, безопасно�
сти, судебно�правовой реформы министр обороны
Киргизии Исмаил Исаков.

Он пояснил, что «в новом законе военная тер�
минология приводится в соответствии с требова�
ниями сегодняшнего дня, а также дается определе�
ние понятия «вооруженные силы», их структура».
«В разработанном законе к вооруженным силам
относятся группировка сухопутных войск, силы
воздушной обороны, специальные войска, органы
военного управления», – сказал министр.

И.Исаков сообщил, что «пограничные войска,
внутренние войска, военизированные подразделе�
ния МЧС и министерства юстиции не входят в со�
став вооруженных сил, т.к. выполняют другие
функции, не связанные с подготовкой к проведе�
нию военных действий».

Помимо этого, министр обороны Киргизии
сказал, что проект закона «Об обороне и вооружен�
ных силах» «расширяет функции главнокомандую�
щего, правительства и министра обороны, а также
добавляет к функциям вооруженных сил борьбу с
терроризм и участие в ликвидации стихийных бед�
ствий».

И.Исаков сказал, что вносимый в парламент
проект закона «Об обороне и вооруженных силах»,
а также готовящиеся изменения в законы «О воен�
ном положении», «О мобилизации», «О статусе во�
еннослужащего» «являются базовыми для обеспе�
чения обороноспособности страны».

13 ÊÈÐÃÈÇÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



Кроме того, глава ведомства сообщил, что мин�
обороны Киргизии разрабатывается «новая воен�
ная доктрина», а также минобороны принимает
участие в разработке концепции национальной бе�
зопасности. «Эти документы также готовятся с
учетом изменений, внесенных в новую редакцию
конституции республики, и должны утверждаться
президентом Курманбеком Бакиевым». Interfax,
4.3.2008г.

– Правоохранительные органы Киргизии про�
гнозируют увеличение контрабанды наркотиков
через территорию республики в текущем году. «В
связи с увеличением общих посевов опийного ма�
ка в Афганистане мы предполагаем увеличение по�
тока наркотиков через территорию Киргизии», –
заявил на пресс�конференции во вторник первый
заместитель директора Агентства по контролю
наркотиков (АКН) республики Виталий Орозали�
ев.

Он добавил, что «два холодных зимних месяца
были нам на руку, сейчас пока еще закрыты пере�
валы и наркотропы, но в целом мы прогнозируем
увеличение контрабанды афганских наркотиков и
полагаем, что их объем, будет не меньше, чем в
прошлом году».

Замдиректора АКН сказал, что в 2007г. сотруд�
никами агентства было изъято более 1000 кг. нар�
котических средств, в т.ч. 136 кг. героина и 128 кг.
опия. «Мы намерены ориентировать свою работу
на изъятие крупных партий наркотиков, одной из
задач АКН также является задержание крупных
наркодельцов, т.к. в ходе проведения оперативных
мероприятий задерживаются в основном перевоз�
чики или получатели», – сказал В.Орозалиев.

Замминистра внутренних дел Киргизии Дмит�
рий Федоров заявил на этой пресс�конференции,
что в Киргизии за последние годы наблюдается
«увеличение количества изъятых наркотиков». «По
сравнению с 2003гг. изъятие из оборота тяжелых
наркотиков увеличилось в три раза», – сказал зам�
министра МВД. Он пояснил, что «данная тенден�
ция объясняется как увеличением потока наркоти�
ков, так и принимаемыми правоохранительными
органами мерами по пресечению наркотрафика».

Д.Федоров заявил, что «проведенный монито�
ринг позволяет говорить о том, что наркоситуация
в республике может ухудшиться, т.к. в республике
стали появляться и увеличиваться неконтролируе�
мые посевы культивируемых наркотиков, таких
как индийская конопля».

Замминистра МВД сказал, что большие планта�
ции индийской конопли обнаружены в Таласской
области, конопля выращивается либо в труднодос�
тупных горных районах, либо среди культивируе�
мой в регионе фасоли. «Посевы производятся по
заказу из Казахстана, с которым граничит Талас�
ская область, оттуда поступают и семена, туда же
уходит и основной продукт», – добавил Д. Федо�
ров.

Помимо этого, он привел данные международ�
ных экспертов по количеству наркозависимых в
республике, которые по оценочным данным со�
ставляют 2% от населения Киргизии (в республике
проживает более 5,2 млн.чел.). Между тем, по офи�
циальным данным в Киргизии зарегистрировано
7900 инъекционных потребителей наркотиков, на�
ходящихся на учете в специализированных орга�
низациях. Interfax, 4.3.2008г.

– Служба финансовой разведки (СФР) Кирги�
зии выявила на территории республики сторонни�
ков террористической организации «Аль�Каида».

«В Киргизии выявлена деятельность сторонни�
ков террористической организации «Аль�Каида»,
которые занимались на территории республики от�
мыванием доходов», – сообщили во вторник мест�
ные СМИ со ссылкой на председателя службы фи�
нансовой разведки (СФР) республики Максатбека
Садырова. Он заявил, что у финразведки Киргизии
имеются «документальные факты подтверждаю�
щие это».

М.Садыров сообщил, что «СФР направила в
госкомитет национальной безопасности Киргизии
и МВД 30 материалов по выявленным лицам, свя�
занным с террористическими и экстремистскими
группировками».

Помимо этого, М.Садыров добавил, что 15 фев.
СФР Киргизии «был выявлен один из активистов
«Аль�Каиды», который находится в розыске в не�
скольких государствах». Interfax, 19.2.2008г.

– Уголовное дело в отношении высокопостав�
ленных сотрудников спецслужб и минобороны
Киргизии, обвиняемых в государственной измене,
направлено в суд. «Обвиняемые и их адвокаты за�
вершили ознакомление с материалами дела, кото�
рых насчитывается более сорока томов», – сооб�
щили в среду местные СМИ со ссылкой на аппарат
Генпрокуратуры.

По информации СМИ, уголовное дело носит
гриф «секретно». Процесс пройдет в Военном суде
Бишкекского гарнизона за закрытыми дверями.

В июне 2007г. следственное управление госко�
митета национальной безопасности (ГКНБ)
предъявило четырем бывшим сотрудникам спец�
служб и оборонного ведомства официальное обви�
нение в государственной измене. Были арестованы
и содержатся под стражей в следственном изолято�
ре сотрудники ГКНБ Валерий Пацула, Владимир
Бережной, Максат Мамырканов и Дмитрий Гриб.

Ранее пресс�центр ГКНБ отмечал, что «уголов�
ное дело стало результатом кропотливой контрраз�
ведывательной деятельности».

Местные СМИ ссылаясь на мнение экспертов,
ранее служивших в органах госбезопасности и обо�
ронном ведомстве Киргизии, сообщают, что арес�
тованные передавали секретные данные спецслуж�
бе одной из стран Содружества. Interfax, 13.2.2008г.

– В МВД Киргизии отмечают незначительное
снижение уровня преступности. «За минувший год
в Киргизии отмечается снижение уровня преступ�
ности по всем регионам, число зарегистрирован�
ных преступлений на 7% меньше, чем в 2006г.», –
заявил министр внутренних дел республики Мол�
домуса Конгантиев, выступая во вторник на колле�
гии ведомства.

Вместе с тем, он отметил, что «в структуре об�
щей преступности преобладающую часть состав�
ляют тяжкие и особо тяжкие преступные посяга�
тельства», а также «возросло число преступлений,
совершенных подростками». «По статистике, каж�
дое 14 преступление совершается подростками,
либо группой, где наравне со взрослыми участвуют
и подростки», – добавил министр.

Он указал, что за минувший год в Киргизии бы�
ло совершено 10 убийств «с признаками заказного
характера» и «семь криминальных разборок».
«Между тем, несмотря на общее снижение пре�
ступлений, розыск преступников пока отстает от
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желаемого, из 7,5 тыс. преступников, объявленных
в розыск, разыскано 5037 чел.», – отметил М. Кон�
гантиев.

Министр также сказал, что «в 2007г. в республи�
ке была отмечена активность деятельности сторон�
ников религиозно�экстремистской партии «Хизб�
ут�Тахрир», причем большинство случаев задержа�
ния приходится на север Киргизии».

Помимо этого, М.Конгантиев указал на «факты
сращивания милиции с организованными пре�
ступными группировками» и сообщил «данные
факты были выявлены среди сотрудников в Ис�
сык�Кульской (север Киргизии) и Ошской области
(юг Киргизии). «Некоторые силовики занимаются
«крышеванием» преступников, поставляют им ин�
формацию, способствуют контрабанде и осуще�
ствлению других криминальных действий, получая
за это вознаграждение, недавно от занимаемой
должности начальник отдела по борьбе с наркоти�
ками (ОБН) Ошского УВД», – сказал министр.

М.Конгантиев предупредил всех сотрудников
об ответственности и заявил, что «за связь с члена�
ми организованных преступных группировок они
будут немедленно освобождены от занимаемых
должностей». Interfax, 5.2.2008г.

– В текущем году Киргизия получит 17,5
млн.долл. за предоставление в аренду земли, где
расположена авиабаза сил антитеррористической
коалиции.

«В соотвествии с киргизско�американским
межправительственным соглашением по аренде
авиабазы в аэропорту «Манас» (Бишкек) США
ежегодно должны выплачивать в республиканский
бюджет Киргизии 17,5 млн.долл.», – сообщила ми�
нистр финансов республики Таджикан Калимбе�
това.

Она сказала, что в прошлом году США было вы�
плачено Киргизии «на 4,3 млн.долл. больше из�за
того, что в 2006г. была задолженность, и они не до�
платили».

«В текущем и в последующие годы планируется,
что в бюджет Киргизии будет поступать ежегодно
по 17,5 млн.долл.», – подчеркнула министр.

Она пояснила, что «эти средства выплачивают�
ся только за аренду земли, на которой расположена
авиабаза». «Кроме этого, у базы имеется соглаше�
ние с аэропортом «Манас», по которому они опла�
чивают дополнительные услуги, аэропорт оплачи�
вает в бюджет налоги», – добавила Т.Калимбетова.

Киргизско�американское соглашение о разме�
щении в аэропорту «Манас» авиабазы сил антитер�
рористической коалиции было подписано в конце
2001г. Авиабаза выполняет функции по поддержке
антитеррористической операции в Афганистане.
На ней находятся в основном военнослужащие
США. База расположена на территории, прилега�
ющей к аэропорту, а военно�транспортные само�
леты дислоцированы на взлетно�посадочной поло�
се аэропорта «Манас». Interfax, 1.2.2008г.

– Конгресс США одобрил выделение 15
млн.долл. на борьбу с наркобизнесом в Киргизии.
Об этом сообщила посол США в Киргизии Мари
Йованович в ходе встречи с премьер�министром
страны Игорем Чудиновым.

По ее словам, США считают борьбу с наркобиз�
несом в Киргизстане очень важной задачей, кото�
рая имеет влияние на весь регион в целом. Амери�
канский дипломат также заявила о том, что США
выделило на ликвидацию последствий декабрьско�

го и январских землетрясений 50
тыс.долл.24.1.2008г.

– Агентства по контролю наркотиков Киргизии
и Таджикистана договорились вместе бороться с
наркотрафиком. Об этом сообщил замдиректора
по международному сотрудничеству АКН КР Ку�
марбек Чалданбаев. По его словам, подписанный
документ разработан по инициативе обеих сторон
и является одним из первых межведомственных
документов о сотрудничестве между двумя само�
стоятельными антинаркотическими ведомствами
государств СНГ. В соответствии с данным согла�
шением совместная деятельность служб контроля
наркотиков двух стран будет направлена на вскры�
тие и пресечение каналов наркотрафика, финан�
сирования наркомафией международной террори�
стической деятельности, проведение совместных
оперативно�профилактических операций, разви�
тие прямых контактов, обмен опытом, реализацию
планов профессионального обучения сотрудни�
ков, включая обмен представителями.

За прошедший период времени Агентствами
накоплен большой опыт противодействия неза�
конному обороту наркотических средств, психо�
тропных веществ и прекурсоров. Основной акцент
при осуществлении своей деятельности АКН дела�
ют на изъятие так называемых наркотиков «тяже�
лых» видов афганского происхождения, т.е. героин
и опий. Сложившаяся ситуация в Афганистане
указывает на то, что производство наркотиков рас�
тет с каждым годом. За 9 лет работы АКН Респуб�
лики Таджикистан, его сотрудники изъяли из неза�
конного оборота более 7,5 т. наркотиков, из них
«тяжелых» видов 6 т., их киргизстанские коллеги за
4г. изъяли из незаконного оборота 3 т. наркотиков,
из которых на долю героина и опия приходится бо�
лее т.21.1.2008г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев за�
явил, что пребывание американской авиабазы
«Манас» в республике является временным, но она
будет действовать до полной стабилизации обста�
новки в Афганистане.

«Присутствие базы США в Киргизии (авиабаза
сил антитеррористической коалиции, дислоциро�
ванная в аэропорту «Манас») носит временный ха�
рактер, в данном случае ее нахождение связано с
ситуацией в Афганистане», – заявил К.Бакиев в
среду в интервью телеканалу «Мир».

Афганистан «еще может быть очагом и источ�
ником международного терроризма, поэтому мы
держим пока эту базу», сказал президент Кирги�
зии.

Он отметил, что «когда база открывалась, то в
Афганистане, это надо признать, шла настоящая
война». «Сейчас активная фаза военных действий
не ведется, но опасность терроризма в Афганиста�
не все еще существует, растет объем производимых
наркотиков и это вызывает беспокойство», – отме�
тил президент.

По словам К.Бакиева добавил, что в соглаше�
нии о размещении в Киргизии авиабазы сил анти�
террористической коалиции, заключенном в дек.
2001г. с США, указано, что пока ситуация в Афга�
нистане не стабилизируется, база будет сохранять�
ся.

«Мы признаем, что ситуация в Афганистане ко�
ренным образом изменилась, но не в той мере, что�
бы можно было говорить, что там уже не существу�
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ет источник терроризма, он существует», – сказал
президент Киргизии. Interfax, 26.12.2007г.

– На юге Киргизии, в Алайском районе в ре�
зультате успешной операции сотрудники Южного
управления Агентства по контролю наркотиков
(АКН) изъяли почти 43 кг. героина. Такой вес
смертельно опасного героина изымается впервые
за всю историю существования правоохранитель�
ных органов республики. Об этом сегодня «Рос�
балту» сообщила пресс�секретарь АКН.

По сообщению пресс�службы, перекрыть круп�
ный канал поставки тяжелых наркотиков на терри�
торию республики удалось на посту «Бор�Добо»
сельской управы Сары�Таш Алайского района
Ошской области. Сотрудники Южного управления
АКН взяли злоумышленника с поличным в мо�
мент очередной сделки. В задержании принимал
участие военнослужащий погранвойск, т.к. план
реализации по задержанию преступника был со�
гласован с руководством Южного управления По�
граничной службы КР.

Искать наркотики долго не пришлось. В двух
синтетических мешках находился крупный улов
оперативников. Наркотик был изъят и направлен
на экспертизу.

Чистый вес героина составил 42 кг. 960 гр. Если
продать изъятую партию «белой смерти» в розницу
на черном рынке, то за нее можно было бы выру�
чить 1,228 млн.долл. Весь этот героин можно было
бы «разбить» на 429 тыс. разовых доз порошка и из�
готовить 430 кг. опия, способного в очень короткие
сроки сломать, а затем убить десятки тысяч как
взрослых, так и детей. Росбалт, 13.11.2007г.

– Китай предоставит Киргизии военно�техни�
ческую помощь на 4 млн. юаней. Соответствующее
соглашение было достигнуто сегодня, 12 нояб., во
время встречи секретаря Совета безопасности
Киргизии Токона Мамытова и начальника штаба
пограничной службы министерства общественной
безопасности КНР Ченг Шенга.

Стороны заявили о намерении упростить про�
цедуру пересечения государственных границ граж�
данами обеих стран. ИА Regnum, 12.11.2007г.

– И.о. Министра иностранных дел Кыргызста�
на Э.Карабаев встретился с командующим Цент�
ральным командованием США, адмиралом Уилья�
мом Феллоном.

Как передает КАБАР, в ходе встречи Э.Караба�
ев выразил удовлетворение уровнем двустороннего
сотрудничества и отметил, что дальнейшее расши�
рение и углубление партнерских отношений с
США является одним из приоритетов внешней по�
литики Кыргызстана.

Американский адмирал заверил кыргызскую
сторону, что приложит максимум усилий для ока�
зания военно�технической и гуманитарной помо�
щи Кыргызстану. Синьхуа, 6.11.2007г.

– Министр обороны Киргизии Исмаил Исаков
и глава Центрального командования США адми�
рал военно�морских сил Уильям Феллон обсудили
на встрече в понедельник вопросы развития дву�
стороннего военного сотрудничества, сообщила
пресс�служба МО Киргизии.

Минобороны Киргизии активно развивает со�
трудничество в военной области с США с 1994г. «В
2006г. на территории Киргизской республики со�
стоялось учение «Региональное сотрудничество�
2006», в текущем же году данные учения были про�
ведены на территории Республики Казахстан с раз�

вертыванием оперативного центра в Бишкеке», –
говорится в пресс�релизе.

Кроме того, в рамках программы «Аймет» в
США прошли обучение более 70 офицеров мин�
обороны Киргизии.

Военнослужащие этой страны также принима�
ют участие в мероприятиях, проводимых в рамках
программы «Партнерство во имя мира», отмечает�
ся в сообщении.

«Прекрасным доказательством двустороннего
военно�технического сотрудничества является
предстоящее в дек. этого года завершение строи�
тельства Школы подготовки сержантского состава,
финансируемого в рамках Программы «ФМФ»
(финансирование военных проектов за рубежом), а
также предоставленные минобороны Киргизской
Республики три вертолета МИ�8 МТВ и четыре са�
молета АН�2», – сказано в пресс�релизе.

В текущем году в рамках программы «Борьба с
наркотиками» начаты строительство и реконструк�
ция объектов соединения специального назначе�
ния, дислоцированного в окрестностях г.Токмок,
информирует минобороны.

В военном ведомстве также напомнили, что
Киргизия, поддерживая деятельность междуна�
родной антитеррористической коалиции, предо�
ставила для борьбы с терроризмом международ�
ный аэропорт «Манас».

«Сегодня уже прорабатывается вопрос о созда�
нии миротворческого подразделения. И мы плани�
руем, что в будущем наше миротворческое подраз�
деление будет принимать участие в миротворчес�
ких миссиях под эгидой ООН», – отмечается в со�
общении. РИА «Новости», 5.11.2007г.

– Совет директоров казахстанского ОАО
«Транснациональная корпорация «Дастан» при�
нял решение о досрочном прекращении полномо�
чий председателя правления «Дастана» Каныбека
Табалдыева и назначении нового председателя, со�
общил член совета директоров «Дастана» Мавлян
Амракулов во вторник на пресс�конференции.

По его словам, соответствующее решение было
принято 26 окт. Новым председателем правления
ОАО «Дастан» назначен экс�депутат парламента и
коммерческий директор «Дастана» Улугбек Ормо�
нов.

М.Амракулов сообщил, что решение о смене
председателя правления члены совета директоров
приняли после рассмотрения обращения Госком�
имущества республики и одного из акционеров�
физлиц относительно решения правления завода о
выделении льготного займа аффилированной ком�
пании. После изучения юридического заключения
по данной сделке совет директоров признал, что
имели место грубейшие нарушения существующе�
го законодательства со стороны правления во главе
с председателем правления К.Табалдыевым.

По словам М.Амракулова, К.Табалдыев выде�
лил из средств завода 30 млн. сомов для ОсОО «Да�
стан Инжиниринг», которые были использованы
на приобретение акций ОАО «Дастан» через бро�
керскую компанию «Аалам», возглавляемую род�
ным братом К.Табалдыева.

Данная сделка, ввиду заинтересованности в ней
одного из членов правления, который одновремен�
но является директором ОсОО «Дастан Инжини�
ринг», в соответствии с существующим законода�
тельством должна была быть утверждена советом
директоров. Однако, как сообщил на пресс� кон�
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ференции М.Амракулов, правление скрыло эту
операцию от всех органов управления предприя�
тия и самостоятельно приняло незаконное реше�
ние.

Кроме того, отметил М.Амракулов, заем был
выдан по ставке 4% годовых, в то время как рыноч�
ные ставки по кредитам составляют от 18% до 30%
годовых. «Таким образом, заводу нанесен ущерб,
размер которого предстоит выяснить аудиторам,
которые будут приглашены для проведения неза�
висимой оценки», – сказал член совета директоров
«Дастана».

По его словам, АО «Дастан» (бывший завод
«Физприборы») выполняет заказы военной про�
мышленности и экспортирует свою продукцию в
Россию и Казахстан. Государство в лице Государ�
ственного комитета по управлению госимущест�
вом владеет 37,66% предприятия, 9% принадлежат
компании «Росиндустрия», которая приобрела ак�
ции на фондовой бирже, остальные акции принад�
лежат менеджерам «Дастана» и мелким акционе�
рам.

М.Амракулов подчеркнул, что после смены ру�
ководства завод сохранит свою оборонную направ�
ленность. Interfax, 30.10.2007г.

– Киргизия будет продолжать придерживаться
взятых на себя обязательств по борьбе с террориз�
мом, заявил секретарь Совбеза республики Токон
Мамытов.

«Киргизия, как и раньше, будет верен приня�
тым на себя обязательствам по борьбе с междуна�
родным терроризмом и приложит все усилия для
их исполнения», – заявил он в понедельник во вре�
мя встречи со специальным представителем генсе�
ка НАТО по Центральной Азии и Южному Кавка�
зу Робертом Симмонсом.

В администрации президента Киргизии сооб�
щили, что в ходе встречи Т.Мамытов отметил, что
«Киргизия стала председателем двух международ�
ных организаций, таких как СНГ и ОДКБ» и под�
черкнул, что «председательство в этих организаци�
ях даст мощный толчок их развитию, укреплению
авторитета страны на международной арене, безо�
пасности в центральноазиатском регионе».

«Председательство нашего президента в двух
важных для Киргизии и всего мирового сообщест�
ва международных организациях мы расцениваем
как свидетельство уважения к нашей стране, к на�
роду и президенту», – заявил секретарь Совбеза.

Т.Мамытов добавил, что спецпредставитель
генсека НАТО посещает Киргизию в тот период,
«когда в ней происходят значительные политичес�
кие события». «Сейчас мы ожидаем выборы в пар�
ламент, эти выборы в корне отличаются от всех тех
выборов, которые были в истории Киргизии», –
подчеркнул он.

Т.Мамытов отметил, что выборы в киргизский
парламент впервые пройдут по пропорциональной
системе, кандидатов в депутаты будут выдвигать
партии. «Все мы надеемся, что в результате этих
выборов народ Киргизии сделает правильный шаг
для дальнейшего развития демократии, укрепле�
ния киргизской государственности и расцвета эко�
номики нашей страны», – заявил секретарь Совбе�
за. Interfax, 29.10.2007г.

– В Киргизии сотрудниками Главного управле�
ния по борьбе с наркобизнесом МВД КР был лик�
видирован один из каналов поставки тяжелых нар�
котиков из Афганистана и задержан один из лиде�

ров межнациональной преступной группы. Об
этом сообщила пресс�служба МВД КР.

25�летний лидер группировки был задержан в
Чуйской области, на севере страны. Во время обы�
ска автомашины было обнаружено 155 кг. нарко�
тиков, из них 18 кг. героина, 46,4 кг. опия, 90,9 кг.
афганского «чарса».

По сообщению пресс�службы МВД, эта груп�
пировка действовала в течение длительного перио�
да, наладив канал доставки «тяжелых» наркотиков
афганского происхождения, а также занималась
сбытом и транспортировкой крупных партий нар�
котиков из Таджикистана в сопредельные страны
по, так называемому «северному маршруту», в ко�
торый входят Таджикистан, Киргизстан и Казах�
стан. Далее путь ведет в Россию.27.10.2007г.

– На авиабазе Кант в Киргизии в субботу прой�
дут праздничные мероприятия по случаю четвер�
той годовщины образования авиабазы.

«На авиабазу Кант прибыла делегация из
Санкт�Петербурга, которую возглавляет председа�
тель законодательного собрания Вадим Тюльпа�
нов. Шефы из города на Неве приехали не с пусты�
ми руками, они привезли плазменные телевизоры,
компьютеры для школы, ценные подарки для сол�
дат, прапорщиков, офицеров авиабазы», – сооб�
щил начальник службы информации и обществен�
ных связей ВВС РФ Александр Дробышевский.

По его словам, в торжественных мероприятиях
примут участие посол России в Киргизии Вален�
тин Власов, командующий Уральского объедине�
ния ВВС и ПВО генерал�лейтенант Михаил Куче�
рявый, командующий Силами воздушной оборо�
ны Киргизской Республики полковник Олег По�
пиков, ректор Балтийского технического универ�
ситета в Бишкеке Канатбек Турусбеков и другие
почетные гости.

«На торжественном собрании будут отмечены
лучшие военнослужащие, которым будут вручены
медали, нагрудные знаки, грамоты, ценные подар�
ки и т.д. Для военнослужащих и гостей состоится
концерт, подготовленный силами студентов Бал�
тийского технического университета и учащихся
гарнизонной школы. С днем части кантовчан так�
же поздравит солистка эстрадно�вокальной груп�
пы «Сфера» Галина Попова», – отметил А.Дробы�
шевский.

«Авиабаза под командованием полковника Вла�
димира Носова к дню части подошла с хорошими
результатами. По итогам 2007г. личный состав оце�
нен на твердую четверку», – сказал он.

«На авиабазе выполнен большой объем работ
по совершенствованию аэродромной сети, капи�
тально отремонтирован клуб, построен спортив�
ный комплекс, школа. В настоящее время полным
ходом идут работы по возведению 75�квартирного
жилого дома, в конце нояб. – начале дек. будет сда�
на в эксплуатацию новая казарма. В перспективе
планируется построить еще два жилых дома, дет�
ский сад, а также реконструировать имеющуюся
трансформаторную электроподстанцию», – сооб�
щил А.Дробышевский.

Со своей стороны, командир российской авиа�
базы, полковник ВВС России Владимир Носов со�
общил «Интерфаксу», что «основные боевые зада�
чи с момента размещения в Киргизии российских
военных не изменились». «Прежде всего, речь идет
об обеспечении безопасности Центрально� Азиат�
ского региона», – подчеркнул В.Носов. Он отме�
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тил, что «службу в Канте проходят военнослужа�
щие из многих регионов России, но преимущест�
венно из Уральского округа».

Глава законодательного собрания Санкт�Пе�
тербурга В.Тюльпанов сообщил, что представите�
ли властей Петербурга «ежегодно оказывают шеф�
скую поддержку «кантовчанам».

«Мы понимаем насколько стратегически важен
для безопасности южных рубежей СНГ этот воен�
но�воздушный компонент. Также на авиабазе про�
ходят срочную службу уроженцы нашего города, и
мы намерены оказывать шефскую помощь и
впредь», – сказал В.Тюльпанов.

Говоря о развитии региональных связей между
Санкт�Петербургом и Киргизией глава законода�
тельного собрания отметил, что у северной столицы
России имеется большой опыт в эффективном раз�
витии побратимских связей. «Уже имеются догово�
ренности, что в начале янв. 2008г. 40 школьников из
Канта проведут зимние каникулы в Санкт�Петер�
бурге», – отметил В.Тюльпанов. Interfax, 27.10.2007г.

– Киргизия предлагает России госпакет акций
оборонного предприятия «Дастан» в счет погаше�
ния долгов перед РФ, передает Итар�ТАСС.

«За 37,3% госпакета мы предлагаем российской
стороне заплатить чуть более 30 млн.долл. и будем
просить списать оставшуюся часть задолженнос�
ти», которая, по данным киргизской стороны, со�
ставляет 150 млн.долл. Об этом сообщил сегодня
сопредседатель российско�киргизской межправи�
тельственной комиссии, премьер�министр Кирги�
зии Алмазбек Атамбаев.

Как отмечает Прайм�ТАСС, сопредседатель ко�
миссии с российской стороны, глава Росатома
Сергей Кириенко назвал возможную сделку «стра�
тегически важным вопросом и для России, и для
Киргизии».

По его словам, Россия готова предоставить «Да�
стану» заказ на 7 млн.долл. Процесс продажи гос�
пакета акций киргизского оборонного предприя�
тия российской стороне, сказал глава Росатома,
должен быть осуществлен в ближайшее время. В
настоящий момент над этим вопросом работает
представители Росимущества, «осталось уточнить
вопрос с оценкой».

«Россия должна обеспечить рост заказов и раз�
витие этого предприятия. Это уникальное пред�
приятие, которое должно работать и развиваться»,
– цитирует Прайм�ТАСС Кириенко.

В целом, он сообщил, что товарооборот между
Россией и Киргизией в 2007г. может достичь 1
млрд.долл.

Глава Росатома напомнил, что в 2006г. во время
визита президента Киргизии Курманбека Бакиева
в Россию шла речь о достижении этого показателя
к 2009�10гг. Однако, по словам Кириенко, «мы
идем опережающими темпами», и уже за 8 месяцев
этого года товарооборот между Россией и Кирги�
зией вырос на 75% и может достичь 1 млрд.долл. к
концу года, отмечает Прайм�ТАСС.

Кроме того, Кириенко заявил, что между Кир�
гизией и Россией появляются новые интересные
проекты, а те, о которых говорили ранее, входят в
стадию реализации. В их числе – сотрудничество в
сфере энергетики. Российская сторона проявляет
также интерес к созданию на территории респуб�
лики алюминиевого комплекса.12.10.2007г.

– Киргизия в счет внешнего долга перед Росси�
ей намерена продать госпакет акций одного из ве�

дущих оборонных предприятий республики –
ОАО «Транснациональная корпорация «Дастан»,
заявил премьер республики Алмазбек Атамбаев.

«За 37,3% акций «Дастана» (госпакет) мы хотим,
чтобы Россия заплатила нам 30 млн.долл. и хотим,
чтобы она списала нам оставшуюся часть внешне�
го долга», – заявил он на пресс�конференции в
пятницу в Бишкеке. А.Атамбаев добавил, что более
60% акций предприятия были переданы безвозме�
здно тем, кто управлял заводом. «Это соглашение
(с Россией о продаже акций) будет утверждено
парламентом и надеемся, что парламент поддер�
жит это соглашение», – заявил А.Атамбаев.

В свою очередь сопредседатель российской час�
ти межправительственной комиссии, глава Роса�
тома Сергей Кириенко заявил журналистам, что
«процесс передачи акций должен завершиться в
максимально короткие сроки». «Практически все
вопросы подготовлены, теперь дело за представи�
телями госимуществ», – сказал С.Кириенко.

По его словам, «Россия заинтересована в сохра�
нении данного предприятия и готова увеличить
объем заказов». «Россия готова разместить на «Да�
стане» заказов на 7 млн.долл. и готова обеспечить
максимальную загрузку предприятия. Это уни�
кальное предприятие, которое должно работать»,
– считает С.Кириенко.

Предприятие «Дастан» является одним из круп�
ных предприятий военно� промышленного ком�
плекса Киргизии и ранее осуществляло свою дея�
тельность в кооперации с российскими предприя�
тиями. Interfax, 12.10.2007г.

– В ходе прошедшего 6 окт. в Душанбе саммита
Совета коллективной безопасности Организации
Договора о коллективной безопасности начальни�
ком Объединенного штаба (ОШ) ОДКБ назначен
киргизский генерал�майор Борис Югай.

«Этот пост генерал, в соответствии с уставными
документами ОДКБ, будет совмещать с занимае�
мой им должностью начальника Главного штаба
Вооруженных сил – первого замминистра оборо�
ны Киргизии», – сообщил во вторник представи�
тель пресс�службы секретариата ОДКБ.

По его словам, на саммите была выражена бла�
годарность за плодотворную работу прежнему на�
чальнику ОШ ОДКБ, начальнику генштаба Воору�
женных сил (ВС) – первому замминистра обороны
Белоруссии генерал� лейтенанту Сергею Гурулеву.

Б.Югай родился 15 нояб. 1957г. в селе Георгиев�
ка Джамбульской области Казахской ССР. В 1979г.
окончил Ленинградское высшее артиллерийское
командное училище, в 2001г. – Высшие академи�
ческие курсы Военной академии генштаба ВС РФ.
Прошел должности от командира взвода до на�
чальника Главного организационно�мобилизаци�
онного управления�заместителя начальника Глав�
ного штаба ВС Киргизии. С окт. 2002г. – заммини�
стра обороны республики, в марте 2007г. назначен
на должность начальника Главного штаба Воору�
женных сил – первого замминистра обороны Кир�
гизии. Interfax, 9.10.2007г.

– Число заключенных в Киргизии за несколько
последних лет сократилось на 3 тыс.чел., сообщил
начальник управления по реформированию уго�
ловно�исполнительной системы министерства юс�
тиции республики Марат Джаманкулов. «С 2004г.
по сегодняшний день тюремное население Кирги�
зии сократилось на 3,5 тыс.чел.», – сказал он.
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М.Джаманкулов пояснил, что «сокращение тю�
ремного населения происходит в результате гума�
низации уголовного законодательства и примене�
ния альтернативных методов наказания». «Если в
2004г. в учреждениях системы исполнения наказа�
ния содержалось 16,8 тыс. заключенных, то теперь
их численность составляет 13,5 тыс.чел.», – сказал
он.

Начальник управления минюста добавил, что
из 13,5 тыс. заключенных, только более 10 тыс. со�
держатся в закрытых учреждениях системы Глав�
ного управления исполнения наказания (ГУИН)
минюста, а 3 тыс. осужденных содержаться в коло�
ниях �поселениях.

«Киргизии необходимо активнее применять
альтернативные методы наказания, чтобы числен�
ность заключенных не увеличивалась, а снижа�
лась, для этого нужно, чтобы судьи, выносящие
приговоры, чаще опирались на законы о гуманиза�
ции наказания»», – считает М. Джаманкулов.
Interfax, 7.10.2007г.

– Число заключенных в Киргизии за несколько
последних лет сократилось более чем на три
тыс.чел., сообщил начальник управления по ре�
формированию уголовно�исполнительной систе�
мы министерства юстиции республики Марат
Джаманкулов.

Сокращение тюремного населения происходит
в результате гуманизации уголовного законода�
тельства и применения альтернативных методов
наказания.

«Если в 2004г. в учреждениях системы исполне�
ния наказания содержалось 16 тыс. 877 заключен�
ных, то сегодня их численность составляет менее
13,5 тыс.чел.», – сказал он.

Только 10 тыс. содержатся в закрытых учрежде�
ниях системы Главного управления исполнения
наказания (ГУИН) минюста, а 3 тыс. осужденных
содержаться в колониях �поселениях.

«Киргизии необходимо активнее применять
альтернативные методы наказания, чтобы числен�
ность заключенных не увеличивалась, а снижа�
лась, для этого нужно, чтобы судьи, выносящие
приговоры, чаще опирались на законы о гуманиза�
ции наказания», – считает М. Джаманкулов. Inter�
fax, 7.10.2007г.

– Одним из основных решений прошедшего в
субботу в Душанбе саммита Организации Договора
о коллективной безопасности (ОДКБ) стало пра�
вовое оформление коллективной миротворческой
деятельности стран�членов Организации.

Как сообщил на пресс�конференции в столице
Таджикистана президент Киргизии Курманбек Ба�
киев, на саммите подписан пакет документов по
нормативному и организационному оформлению
в рамках ОДКБ механизма миротворческой дея�
тельности.

Президент Киргизии, к которой с сегодняшне�
го дня перешло председательство в ОДКБ, отме�
тил, что решения саммита демонстрируют наце�
ленность государств, входящих в Организацию,
«на дальнейшую консолидацию встречных усилий
сторон по укреплению тесного взаимодействия по
обеспечению региональной безопасности и ста�
бильности».

Накануне саммита генеральный секретарь
ОДКБ Николай Бордюжа сообщил журналистам,
что совместные миротворческие силы ОДКБ будут
«созданы по аналогии с силами быстрого развер�

тывания, которые уже существуют, и смогут участ�
вовать в операциях на территории бывшего Совет�
ского Союза».

По словам генсека ОДКБ, каждая страна�член
ОДКБ выделит в миротворческие силы свои под�
разделения, которые будут находиться под юрис�
дикцией командования этих государств, но в слу�
чае принятия решения Советом глав государств
ОДКБ на участие в миротворческой операции си�
лы и средства миротворческих сил будут переведе�
ны под единое командование. При этом Н.Бордю�
жа отметил, что миротворческие силы ОДКБ будут
участвовать в операциях только по решению и
мандату ООН.

Генсек ОДБК уточнил, что использование ми�
ротворческих сил ОДКБ возможно в миротворчес�
ких операциях в Абхазии и Южной Осетии. «Учас�
тие в миротворческих операциях возможно только
с соглашения двух сторон конфликта. Если такое
разрешение будет получено, то они смогут участво�
вать в этих миротворческих операциях», – сказал
он.

Н.Бордюжа подчеркнул, что планы создания
совместных миротворческих сил говорят о росте
влияния и расширении вопросов, решаемых Орга�
низацией. «Интенсивность взаимодействия госу�
дарств в рамках ОДКБ резко возросла, сегодня го�
сударства�члены организации заинтересованы в
сотрудничестве, в обеспечении своей безопаснос�
ти. Так, мы вышли на вопросы, которые раньше не
могли решить, например создание миротворческо�
го потенциала», – сказал он. Interfax, 6.10.2007г.

– Шанхайская организация сотрудничества и
Организация Договора о коллективной безопасно�
сти подписали в пятницу в Душанбе меморандум о
сотрудничестве.

«Подписанный документ позволит расширить
партнерство двух во многом сходных организаций
в области вопросов безопасности, борьбы с транс�
национальной преступностью, незаконным обо�
ротом наркотиков», – сказал на церемонии подпи�
сания генеральный секретарь ШОС Булат Нурга�
лиев. «Теперь данные вопросы будут решаться эф�
фективнее», – добавил Б.Нургалиев.

Генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордю�
жа отметил, что подписанный документ не означа�
ет, что организации стремятся конкурировать с
НАТО в регионе, как полагают некоторые экспер�
ты.

«Мы рассматриваем НАТО как международную
организацию, специализирующуюся на вопросах
безопасности, также как и ОДКБ. Мы не видим в
НАТО соперника или врага, наоборот, стремимся
сотрудничать и уже предлагали взаимодействовать,
в частности, в области борьбы с наркотиками», –
сказал Н.Бордюжа. Interfax, 5.10.2007г.

– Правительство США передало минобороны
Киргизии вертолет Ми�8МТВ, который был отре�
монтирован в Словакии на американские средства,
сообщили в пресс�службе оборонного ведомства
центральноазиатской республики.

В пресс�службе сказали, что «машина стояла на
вооружении военно� воздушной базы миноборо�
ны, однако в начале этого года ее летный ресурс
был исчерпан». «Вертолет был отремонтирован в
Словакии за счет американской стороны», – доба�
вили в пресс�службе.

США «оказывают поддержку в развитии авиа�
ционного потенциала Сил воздушной обороны
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Киргизии», указали в минобороны. В апреле аме�
риканская сторона передала военной авиации рес�
публики вертолет Ми�8, еще один Ми�8МТВ и че�
тыре самолета Ан�2 были переданы в конце пред.г.
по программе «Экспортный контроль и безопас�
ность границ». Interfax, 4.10.2007г.

– Правительство США передало минобороны
Киргизии вертолет Ми�8МТВ, который был отре�
монтирован в Словакии на американские средства,
сообщили в четверг «Интерфаксу» в пресс�службе
оборонного ведомства центральноазиатской рес�
публики.

В пресс�службе сказали, что «машина стояла на
вооружении военно� воздушной базы миноборо�
ны, однако в начале этого года ее летный ресурс
был исчерпан». «Вертолет был отремонтирован в
Словакии за счет американской стороны», – доба�
вили в пресс�службе.

США «оказывают поддержку в развитии авиа�
ционного потенциала Сил воздушной обороны
Киргизии», указали в минобороны.

В апр. американская сторона передала военной
авиации республики вертолет Ми�8, еще один Ми�
8МТВ и четыре самолета Ан�2 были переданы в
конце пред.г. по программе «Экспортный кон�
троль и безопасность границ». Interfax, 4.10.2007г.

– Киргизия достигла договоренности с Казах�
станом о поставке в страну 50 тыс.т. зерна, сооб�
щил министр экономического развития и торговли
республики Сабырбек Молдокулов на пресс�кон�
ференции в среду. По его словам, соответствующая
договоренность достигнута с премьер� министром
Казахстана Каримом Масимовым. Правительство
Киргизии занято поиском решения проблемы рос�
та цен на продукты питания, в связи с чем пред�
принимается ряд мер.

С.Молдокулов отметил, что на рост цен сильно
влияет внешний фактор. «Этот фактор нельзя не
принимать в расчет. По зерну мы на 30% зависим
от внешнего рынка, по некоторым видам продо�
вольствия – тоже зависим от внешнего рыка. К
примеру, по сахару 70% потребностей внутреннего
рынка покрывается за счет поставок извне, по рас�
тительному маслу – на 50% зависим от внешнего
рынка. Это нормальное явление: мы как маленькая
страна не можем и не должны стремиться обеспе�
чивать себя всем и вся», – сказал министр.

Рост цен на зерно в республике также обуслов�
лен рядом внутренних причин. «Из года в год идет
сокращение посевных площадей. Закупочные це�
ны на зерно не повышались в течении последних
трех лет и составляли всего 5�7 сомов за 1 кг., крес�
тьяне отвернулись от этой культуры, им было не�
выгодно, и они перешли на производство другой
культуры», – сказал он.

Подорожание в два раза растительного масла,
по его мнению, обусловлено ситуацией на внеш�
них рынках. «В России если в прошлом году уро�
жайность подсолнуха доходила до 20 центнеров с
гектара, то сейчас там 6�10 центнеров с гектара. В
два раза сокращаются урожаи подсолнуха и соот�
ветственно масла. И закупочные цены на сырье
там тоже выросли. Это, безусловно, тоже отрази�
лось и будет отражаться дальше на ценах в нашей
стране», – отметил С.Молдокулов.

Правительство определяет перечень и мини�
мальные объемы тех продуктов, которые должны
храниться в государственном материальном резер�
ве. «И закладываем на это средства в бюджете. Вче�

ра парламент поддержал вопрос о выделении 750
млн. сомов из бюджета на следующий год на закуп�
ку семян и зерна для госматрезерва», – добавил он.
Официальный курс на 3 окт. – 36,8994 сома/1 долл.
Interfax, 3.10.2007г.

– Около 20 документов подписано по итогам за�
седания Совета министров обороны государств�
членов Организации Договора о коллективной бе�
зопасности (ОДКБ), заседание которого прошло в
пятницу в Бишкеке. Главы военных ведомств со�
гласовали пакет документов по нормативному
оформлению миротворческой деятельности в рам�
ках Организации. В частности соглашение о миро�
творческой деятельности, положение о коллектив�
ных миротворческих силах и главе миротворчес�
кой миссии.

Согласно документам, решение о проведении
миротворческой операции принимается Советом
коллективной безопасности, состоящим из глав
государств ОДКБ. Миротворцы из государств
ОДКБ могут проводить операции вне зоны своей
ответственности по просьбе ООН.

Министры обороны согласовали также проект
протокола о механизме оказания военно�техниче�
ской помощи государствам ОДКБ в случае возник�
новения угрозы агрессий или совершения агрессии
против одного из членов Организации.

Согласно документу, решение об оказании во�
енно�технической помощи должно приниматься
единогласно главами государств ОДКБ по обраще�
нию к ним государства�члена Организации, про�
тив которого возможна или совершается агрессия.
На заседании подписан также пакет документов по
совершенствованию нормативно�правовой базы в
области военно�экономического сотрудничества.

После заседания генсек ОДКБ Николай Бордю�
жа вручил министрам обороны юбилейный на�
грудный знак «15 лет Договору о коллективной бе�
зопасности».

В заседании приняли участие генсек ОДКБ Ни�
колай Бордюжа, министры обороны РФ Анатолий
Сердюков, Киргизии – Исмаил Исаков, Казахста�
на – Даниал Ахметов, Таджикистана – Шерали
Хайруллоев, Белоруссии – Леонид Мальцев, Ар�
мении – Микаэл Арутюнян и замминистра оборо�
ны Узбекистана Рустам Ниязов. Interfax,
28.9.2007г.

– Министр обороны РФ Анатолий Сердюков и
премьер Киргизии Алмаз Атамбаев обсудили на
встрече в Бишкеке вопросы укрепления двусто�
роннего сотрудничества, отметив важность рос�
сийских военных объектов для безопасности реги�
она.

«Россия является нашим стратегическим союз�
ником, и у нас есть вопросы, которые нужно обго�
ворить. Я рад каждой нашей встрече», – сказал
Атамбаев, принимая российского министра в пят�
ницу в Доме правительства по окончании заседа�
ния Совета министров обороны Организации До�
говора о коллективной безопасности.

Сердюков и Атамбаев на встрече подчеркнули
важность пребывания в Киргизии российских во�
енных объектов, действующих в составе ОДКБ в
интересах обеспечения безопасности в регионе.
РИА «Новости», 28.9.2007г.

– В Бишкеке, в ходе открывшейся здесь 27 сент.
международной конференции, организованной
Центрально�Азиатской инициативной группой по
безопасности границ (КАБСИ), прошла презента�
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ция новых программ Еврокомиссии, направлен�
ных на совершенствование пограничных режимов
в республиках Центральной Азии и ужесточение
борьбы с наркотрафиком в регионе, передает кор�
респондент агентства со ссылкой на пресс�службу
представительства Европейской комиссии в Ка�
захстане, Кыргызстане и Таджикистане.

«Свои задачи мы видим в содействии созданию
необходимой инфраструктуры, предоставлении
оборудования, обучении пограничников и сотруд�
ников правоохранительных органов. Все это в ко�
нечном счете поможет укреплению стабильности в
этом регионе, его экономическому развитию», –
подчеркнул, открывая конференцию, междуна�
родный советник, ответственный сотрудник авст�
рийского федерального министерства внутренних
дел Гюнтер Саблаттниг.

По данным пресс�службы, новые программы
Еврокомиссии предусматривают наращивание
усилий по данным направлениям, а также стиму�
лирование приграничной торговли, укрепление
торговых коридоров, создание дополнительных
барьеров на пути контрабанды наркотиков и ору�
жия из Афганистана.

Участие в конференции принимают руководи�
тели погранведомств центральноазиатских респуб�
лик, а также ведущие европейские, американские
и российские эксперты. «Казахстан Сегодня»,
27.9.2007г.

– Премьер�министр Киргизии Алмазбек Атам�
баев предлагает создать на юге Киргизии постоян�
но действующий Центр реагирования на чрезвы�
чайные ситуации стран�участниц Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества.

«Во время встречи с министрами чрезвычайных
ситуаций стран – участниц Шанхайской организа�
ции сотрудничества (ШОС) премьер�министр
Киргизии Алмазбек Атамбаев предложил создать
на юге Киргизии, в пределах города Ош, единый,
постоянно действующий Центр материально�тех�
нического обеспечения и реагирования в интере�
сах государств�участников ШОС на базе имею�
щейся крупнейшей производственной базы МЧС
республики», – сообщили в пресс�службе прави�
тельства Киргизии.

В прошлом году на этой базе был создан Центр
реагирования на чрезвычайные ситуации с мо�
бильным инженерным отрядом МЧС Киргизии.
«Возможности этой базы хорошо знают в МЧС
России, МЧС Таджикистана, особенно после про�
ведения совместной гуманитарной операции по
доставке грузов в Афганистан», – сказал на встрече
А.Атамбаев.

Он полагает, что данный центр может быть ис�
пользован для хранения горюче�смазочных мате�
риалов, строительных и других материалов. Поми�
мо этого, «центр располагает достаточной террито�
рией для хранения техники».

«Самое главное – это наличие железной дороги,
близость аэропорта в городе Ош, географическое
расположение от государств�участников и наблю�
дателей ШОС», – сказал премьер�министр. Он
считает, что «возможность применения этого Цен�
тра намного расширится после завершения строи�
тельства железной дороги, соединяющей нашу ре�
спублику и Китайскую Народную Республику».

«Предложением киргизской стороны является
именно использование возможности данного Цен�
тра в интересах государств�участников ШОС. В ус�

ловиях ограниченности времени, отводимого на
реагирование при чрезвычайных ситуациях, созда�
ние Центра с его инфраструктурой было бы дейст�
венным и достаточно оперативным», – сказал пре�
мьер�министр Киргизии.

19�20 сент. в Бишкеке состоялось совещание
руководителей министерств чрезвычайных ситуа�
ций ШОС. В Шанхайскую организацию сотрудни�
чества входят Россия, Китай, Киргизия, Казах�
стан, Узбекистан и Таджикистан. Interfax,
20.9.2007г.

– Международные террористические организа�
ции стремятся получить доступ к урановым рудни�
кам, расположенным в Центральноазиатском ре�
гионе, сообщил журналистам руководитель Анти�
террористического центра (АТЦ) СНГ Андрей Но�
виков.

«Интерес к завладению радиоактивными мате�
риалами у международных террористических орга�
низаций большой. В частности, в АТЦ есть инфор�
мация, что они имеют намерения проникнуть на
урановые рудники государств СНГ в Центральноа�
зиатском регионе», – сказал он.

Новиков отметил, что больше всего АТЦ «бес�
покоит безопасность предприятий по добыче ура�
на в Киргизии». «Однако как только мы обозначи�
ли эту проблему, киргизские спецслужбы немед�
ленно отреагировали и начали проводить дополни�
тельный комплекс оперативных мероприятий по
недопущению какого бы то ни было проникнове�
ния террористов на эти объекты. Наше отделение
АТЦ в Бишкеке также ведет активную работу в
этом направлении совместно с киргизскими спец�
службами», – подчеркнул руководитель АТЦ Но�
виков. РИА «Новости», 12.9.2007г.

– Правительство Турции предоставит Воору�
женным силам Киргизии военно�техническую по�
мощь на сумму 1 млн.долл. Об этом сообщили в
пресс�службе министерства иностранных дел Кир�
гизии. Реализация гранта начнется после согласо�
вания необходимых процедур. ИА Regnum,
12.9.2007г.

– Секретарь совета безопасности Киргизии То�
кон Мамытов исключает возможность проникно�
вения на территорию республики групп междуна�
родных террористов в целях получения доступа к
урановым рудникам.

«По каналам информационного обмена между
спецслужбами мы получали информацию о вына�
шивании террористическими группами планов со�
здания так называемой «грязной бомбы». Сказать,
что они желают добраться до наших рудников, та�
кой информации нет», – заявил секретарь Совбеза
Киргизии». Он подчеркнул, что «что в условиях на�
ших границ – это не реально, мы не дадим им это�
го сделать». Interfax, 6.9.2007г.

– Женщинам�мусульманкам Киргизии разре�
шили фотографироваться на паспорт в платках, со�
общила представитель общественного фонда «Му�
такалим» Жамал Фронтбек кызы.

«Межведомственная комиссия, в состав кото�
рой входили представители государственного
агентства информационных ресурсов и техноло�
гий, минюста, МВД и министерства иностранных
дел Киргизии, разрешила женщинам�мусульман�
кам фотографироваться на паспорт в платках», –
сказала она.

В начале текущего года была создана комиссия,
которая изучала инициативу женщин�мусульма�
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нок о разрешении фотографироваться на паспорт в
платках. «Ислам нам запрещает показывать свое
тело, кроме рук и кистей рук. Женщины�мусуль�
манки 4 года пытались добиться от государствен�
ных органов разрешения фотографироваться на
паспорт в платках, в защиту инициативы по всей
республике было собрано 145 тыс. подписей», –
добавила Ж.Фронтбек кызы.

Она сказала, что по решению межведомствен�
ной комиссии в инструкцию для получения пас�
портов граждан Киргизии включен пункт, допус�
кающий предоставление фотографий в головном
уборе (платке) не скрывающем овал лица. «Это
разрешается тем гражданам, чьи религиозные
убеждения не позволяют показываться перед по�
сторонними лицами без головного убора», – отме�
тила представительница общественного фонда.
Interfax, 20.8.2007г.

– Генштаб Турецкой Республики предоставит
финансовую помощь Вооруженным силам Кирги�
зии в 136 тыс. турецких лир. Как сообщили в пресс�
службе правительства, 16 авг. премьер�министр
Киргизии Алмазбек Атамбаев подписал распоря�
жение об одобрении проекта протокола между
минобороны Киргизской Республики и генштабом
Турецкой Республики о предоставлении финансо�
вой помощи для Вооруженных сил Киргизии.

Предполагается, что финансовая помощь, пре�
доставляемая Турецкой Республикой, будет ис�
пользована для финансирования затрат на участие
военнослужащих минобороны Киргизской Рес�
публики в Центре совершенствования борьбы с
терроризмом, на поездки военнослужащих мин�
обороны Киргизской Республики в Турецкую Рес�
публику в целях развития двусторонних отноше�
ний и на другие нужды. ИА Regnum, 16.8.2007г.

– В Киргизии разрабатывают госпрограмму
обеспечения безопасности свидетелей, потерпев�
ших и иных участников уголовного судопроизвод�
ства. Как сообщили в пресс�службе правительства,
премьер�министр Алмазбек Атамбаев подписал 15
авг. указ о формировании межведомственной ра�
бочей группы по разработке данной программы.

Возглавил межведомственную рабочую группу
первый замминистра внутренних дел Киргизии
Осмонали Гуронов. ИА Regnum, 15.8.2007г.

– Совет директоров корпорации «Вызовы тыся�
челетия» одобрил финансирование программы по
борьбе с коррупцией и укреплению верховенства за�
кона в Киргизии. Как сообщили в пресс�службе по�
сольства Соединенных Штатов Америки, выделено
16 млн.долл. для реформирования судов, уголовного
судопроизводства и правоохранительных органов.

«Процесс реформ в Киргизской Республике на�
чался, многое еще предстоит сделать, особенно в
сфере реализации некоторых недавних изменений
в законодательство, – сказал исполнительный ди�
ректор корпорации посол Джон Данилович. – Мы
рады помочь гражданам Киргизской Республики в
решении таких важных вопросов».

Корпорация «Вызовы тысячелетия» создана
при правительстве США для работы с беднейшими
странами мира, она руководствуется принципом о
том, что помощь бывает наиболее эффективной,
когда она направлена на укрепление системы уп�
равления и экономической свободы и на инвести�
рование в людей. ИА Regnum, 10.8.2007г.

– Главы минобороны стран�участниц Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС) подпи�

сали коммюнике, определяющее шаги по дальней�
шему углублению и расширению сотрудничества,
и соглашение о проведении совместных военных
учений «Мирная миссия�2007», сообщил министр
обороны Киргизии Исмаил Исаков. «Необходимо
обеспечить совместными усилиями безопасность в
регионе», – сказал он на пресс�конференции по
итогам встречи министров обороны стран�участ�
ниц ШОС.

По его мнению, встреча прошла в конструктив�
ной атмосфере и духе взаимопонимания. «В от�
крытой и дружелюбной атмосфере мы обсудили
актуальные вопросы международной обстановки и
военного сотрудничества стран�участниц органи�
зации», – сказал Исаков. Все участники отметили
необходимость консолидации усилий стран ШОС
для укрепления мира и международной безопасно�
сти, добавил он.

Министр обороны РФ Анатолий Сердюков до�
бавил, что во всех выступлениях, прозвучавших на
совещании, были даны позитивные оценки в отно�
шении деятельности и перспективы ШОС. «И ло�
гичным следствием этого стали подписанные со�
глашения», – сказал он.

Глава минобороны Китая Цао Ганчуань отме�
тил, что проведение совместных военных учений
дает возможность вооруженным силам стран�уча�
стниц организации учиться друг у друга и обога�
щаться взаимным опытом. По его словам, подоб�
ные учения уже способствовали повышению бое�
способности армий в части отражения современ�
ных вызовов и угроз. РИА «Новости», 27.6.2007г.

– Российская авиационная база «Кант» (Кирги�
зия) имеет важное стратегическое значение, и ра�
боты по ее укреплению будут продолжены, заявил
министр обороны РФ Анатолий Сердюков. «Нуж�
но как следует закрепиться – стратегически это
очень важное место, важно наличие здесь россий�
ской армии», – сказал А.Сердюков в среду журна�
листам после посещения базы. Он добавил, что та�
кое понимание есть и у киргизских коллег, и они
готовы к содействию.

Глава российского военного ведомства после
заседания министров обороны стран – членов
ШОС в Бишкеке побывал на российской авиабазе
и остался доволен увиденным. «Могу сказать, что
проведена достаточно большая работа по благоуст�
ройству военного городка», – сказал министр, оз�
накомившись с инфраструктурой авиабазы.

По словам А.Сердюкова, здесь уже сдали гото�
вую новую школу, спортзал, столовую, рассчитан�
ную на 250 чел. (а в перспективе – и на 500). В пла�
нах военных – построить детский сад, три жилых
дома. Для одного из домов уже заложен фундамент.
Вместе с тем, добавил министр, есть над чем рабо�
тать. Например, над дальнейшим обустройство аэ�
родрома.

По мнению А.Сердюкова, у аэродрома сейчас
относительно небольшая взлетно�посадочная по�
лоса, и ее необходимо расширять. «В минобороны
РФ подготовят предложение, как это сделать. А то
самолет большой грузоподъемности и других клас�
сов здесь и не сядет», – добавил он. Соглашение
между правительствами России и Киргизии о ста�
тусе и условиях пребывания российской авиабазы
«Кант» на территории Киргизии было подписано
22 сент. 2003г. в Москве. Interfax, 27.6.2007г.

– Сообщение из Бишкека: генеральный секре�
тарь Организации договора о коллективной безо�
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пасности (ОДКБ) Николай Бордюжа на пресс�
конференции заявил, что Кыргызстан становится
активным игроком в системе ОДКБ и в постсовет�
ском пространстве. Он отметил, что свидетельст�
вом этому служит проведение в Кыргызстане ряда
важных политических международных мероприя�
тий.

Как передает Кабар, в качестве примера Н. Бор�
дюжа привел предстоящий в августе этого года оче�
редной саммит ШОС под председательством Кыр�
гызстана. «Скоро в г.Бишкек пройдет заседание
Совета министров обороны ШОС. Недавно в Кыр�
гызстане очень успешно провели медиафорум
ОДКБ. В сентябре планируется проведение заседа�
ния комитета секретарей советов безопасности
стран�участниц ОДКБ. Все эти мероприятия вно�
сят свою лепту в политический имидж Кыргызста�
на», – отметил генсек ОДКБ. Синьхуа, 26.6.2007г.

– Сотрудничество в сфере противодействия не�
законному обороту наркотиков обсудили 11 июня
директор в Агентства по контролю наркотиков
Киргизии Алимбай Султанов и помощник госу�
дарственного секретаря США по делам Южной и
Центральной Азии Ричард Баучер. Об сообщили в
пресс�службе Агентства по контролю наркотиков.

Алимбай Султанов и Ричард Баучер подробно
рассмотрели проблемы, касающиеся противодей�
ствия наркоагрессии из Афганистана. Стороны от�
метили, что, несмотря на усилия международного
сообщества, нарастающий поток наркотиков с тер�
ритории этой страны остается одним из главных
источников глобальной угрозы.

Как утверждает помощник государственного
секретаря США по делам Южной и Центральной
Азии, в 2007г., также как и в прошлом, в Афганис�
тане будут побиты очередные рекордные показате�
ли урожая опийного мака. В Афганистане будет
получено более 6 тыс.т. опия�сырца. При этом
только в шести из 34 афганских провинций не вы�
ращивается мак. В этом году планируется расши�
рить территории и увеличить количество провин�
ций, где не будут выращиваться наркотики, до 14.
В случае удачи, такой подход может сильно подо�
рвать крупнейшую в мире индустрию по производ�
ству героина, выдающую до 75% мирового объема
этого наркотика. Больше внимания стало уделять�
ся наркогруппировкам, которые занимаются выра�
щиванием и поставками наркотиков в другие стра�
ны.

По окончании встречи члены американской де�
легации осмотрели здание центрального офиса
Агентства по контролю наркотиков, экспертно�
криминалистическую лабораторию, где исследу�
ются наркотики, изымаемые сотрудниками АКН.
Свое мастерство гостям из США продемонстриро�
вали в ходе показательного выступления бойцы от�
ряда специального назначения и кинологи. ИА
Regnum, 12.6.2007г.

– Крупную партия боеприпасов, поступивших
из�за рубежа, изъяли в Киргизии спецслужбы стра�
ны. «Следственное управление Государственного
комитета национальной безопасности (ГКНБ)
Киргизии возбудило уголовное дело по факту кон�
трабанды крупной партии боеприпасов», – сооб�
щили во вторник «Интерфаксу» в пресс�службе
ГКНБ республики.

По ее данным, «в ходе осмотра подозрительного
груза, поступившего в Киргизию из�за рубежа, бы�
ло обнаружено 7 тыс. 600 металлических ящиков

(цинков), в которых находилось 4 млн.долл. 639
тыс. 800 патронов». «В контрабанде боеприпасов
замешаны отдельные граждане стран дальнего и
ближнего зарубежья. В настоящий момент груз
арестован, проводятся соответствующие следст�
венно�оперативные мероприятия», – сообщает
пресс�служба. Между тем, страна, откуда пришел
груз в интересах следствия не разглашается.

Также по данным пресс�службы, «сотрудника�
ми спецслужб республики пересечен международ�
ный канал наркотрафика» «В Бишкеке в ходе про�
веденных оперативно�розыскных мероприятий с 3
кг. 482 гр. героина были задержаны граждане Зим�
бабве и Нигерии. Операция проводилось в одной
из частных гостиниц столицы, где наркокурьеры
прятали наркотики в тайнике, замаскированном
под книги, а также среди личных вещей», отмечает
пресс�служба. По данному факту возбуждено уго�
ловное дело. Interfax, 5.6.2007г.

– В Бишкеке в пятницу открылось третье засе�
дание секретарей Советов безопасности госу�
дарств, входящих в Шанхайскую организацию со�
трудничества (ШОС), сообщили в МИД Киргизии.
«Главным вопросом заседания секретарей Совбе�
зов ШОС является подготовка к назначенному на
август саммиту глав государств ШОС, который
пройдет в Бишкеке», – отметил собеседник агент�
ства. Планируется, что по итогам заседания участ�
ники подпишут ряд документов и сделают совме�
стное заявление, добавили в МИД. Interfax,
25.5.2007г.

– Премьер�министр Киргизии Алмазбек Атам�
баев заявляет, что соглашение о размещении в
Киргизии авиабазы сил антитеррористической ко�
алиции практически невозможно расторгнуть.
«Это очень хитрое соглашение и его практически
невозможно расторгнуть», – заявил А.Атамбаев
журналистам в четверг, комментируя решение
парламентского комитета по обороне и безопасно�
сти предложить парламенту рассмотреть вопрос о
денонсации соглашения с США о размещении в
республике авиабазы «Манас».

Помимо этого, А.Атамбаев заявил, что в случае
начала военной операции против Ирана Киргизия
не даст разрешения на использование своей терри�
тории в этих целях. «Ни в коем случае мы не разре�
шим использовать авиабазу «Манас» для нанесе�
ния ударов по Ирану или Ираку. Все должно быть
в рамках соглашения», – подчеркнул глава прави�
тельства.

23 мая парламентский комитет по обороне и бе�
зопасности парламента Киргизии принял решение
вынести на рассмотрение парламента вопрос о воз�
можной денонсации соглашения о пребывании на
территории республики авиабазы сил антитерро�
ристической коалиции, считая нецелесообразным
ее дальнейшее пребывание в республике. База дис�
лоцируется с Киргизии с 2001г. и используется для
поддержки антитеррористической операции в Аф�
ганистан, в т.ч. для доставки грузов, дозаправки са�
молетов и переброски личного состава. В настоя�
щий момент на базе находятся до 1000 военнослу�
жащих, в основном США, и несколько самолетов
– топливозаправщиков.

Вопрос о дальнейшем пребывании в Киргизии
авиабазы сил антитеррористической коалиции об�
суждается с 2005г. В пред.г. Киргизия и США пере�
смотрели некоторые условия соглашения, касаю�
щиеся дислокации базы. Данная проблема была
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снова поднята после того, как в дек. 2006г. на КПП
в «Манасе» военнослужащий ВВС США Закари
Хэтфилд расстрелял киргизского гражданина, во�
дителя топливозаправщика Александра Иванова.
Ряд политиков и представителей гражданского об�
щества требуют, чтобы военнослужащие базы бы�
ли лишены дипломатического иммунитета.

Между тем бывший зампомощника госсекрета�
ря США, посол Рональд Ньюман полагает, что вы�
вод авиабазы «Манас» из Киргизии может оказать
влияние на уровень сотрудничества между респуб�
ликой и США. «Если авиабаза США будет убрана с
территории Киргизии, тогда республика даст поч�
ву для развития радикализма и наркобизнеса в
центрально�азиатском регионе. Тесное сотрудни�
чество, которое имеется между США и Киргизией,
может снизиться», – заявил Р.Ньюман в среду ме�
стным СМИ, комментируя итоги встречи в Совете
безопасности и министерстве обороны Киргизии.
«Вклад Киргизии имеет большое значение для ми�
рового сообщества в борьбе с активными боевыми
группировками в Афганистане, эта борьба продол�
жается и в настоящее время», – добавил он.
Р.Ньюман сообщил также, что «правительство
США запланировало визиты своих официальных
лиц в Киргизию по вопросу расположения авиаба�
зы «Манас» на территории республики». Interfax,
24.5.2007г.

– Правительство Киргизии считает целесооб�
разным пребывание авиабазы «Манас» на террито�
рии страны, заявил в среду на заседании парла�
ментского комитета по обороне и безопасности
первый замминистра иностранных дел республики
Талай Кадыров. Он сказал, что «на недавнем за�
крытом заседании правительства рассматривался
вопрос о дальнейшем пребывании авиабазы в рес�
публике и оно было признано целесообразным, так
как отвечает интересам безопасности республики».

«По поручению президента Киргизии в прави�
тельстве была создана комиссия, которая работает
по пересмотру соглашения о пребывании авиабазы
в Киргизии с учетом наших национальных интере�
сов», – сообщил замминистра. «Комиссия опреде�
ляет, по каким направлениям и параметрам могут
быть внесены изменения в действующее Соглаше�
ние», – пояснил Т.Кадыров. Он добавил, что авиа�
база «Манас», дислоцированная в Киргизии с
2001г., «является временной, до стабилизации си�
туации в Афганистане».

Парламентский комитет по обороне и безопас�
ности принял решение о рассмотрении в парла�
менте вопроса о возможной денонсации соглаше�
ния о пребывании в республике авиабазы «Манас».
Согласно Соглашению, заключенному в 2001г., во�
прос о дальнейшем пребывании базы в Киргизии
может быть поставлен за 180 дней (или шесть меся�
цев), после чего страны – участницы коалиции
должны приступать к выводу своих подразделений.
Пока дата рассмотрения в парламенте вопроса о
возможной денонсации соглашения не определе�
на. Interfax, 23.5.2007г.

– Генсек ОБСЕ Марк Перрен де Бришамбо по�
обещал ежегодно вкладывать в реформы правоо�
хранительных органов Киргизии 1 млн. евро. Об
этом сообщили сегодня, 23 апр., в пресс�службе
министерства внутренних дел.

Во время встречи с руководством МВД гене�
ральный секретарь ОБСЕ Марк Перрен де Бри�
шамбо и глава центра ОБСЕ в Бишкеке Маркус

Мюллер ознакомились с ходом реализации проек�
тов и программ ОБСЕ, а также обсудили общест�
венно�политическую ситуацию в стране и вопросы
дальнейшего сотрудничества.

Один из наглядных результатов сотрудничества
ОБСЕ и МВД Киргизии был продемонстрирован
во время разгона митинга 19 апр. Ранее тренеры
ОБСЕ проводили тренинги для бойцов спецпод�
разделений по разгону митингов, объясняя им как
правильно действовать в чрезвычайной ситуации.
Во время разгона митинга, на площади присутст�
вовало нескольких работников ОБСЕ, оцениваю�
щих работу подопечных. ИА Regnum, 23.4.2007г.

– Киргизия присоединилась к еще одному эле�
менту программы НАТО «Партнерство ради мира»
– Процессу анализа и планирования (Parp)», – го�
ворится в сообщении отдела информации МИД
Киргизии, распространенного в понедельник. В
сообщении указано, что «в штаб�квартире НАТО в
Брюсселе состоялась официальная передача во�
просника PARP по операционной совместимости,
который был подготовлен соответствующими ве�
домствами Киргизии под общей координацией
министерства обороны республики».

«Участие в PARP позволит Киргизии получать
независимые оценки и рекомендации междуна�
родных экспертов по реформированию сектора
обороны и безопасности, строительству оборон�
ных институтов и усилению операционной совме�
стимости киргизских вооруженных сил с междуна�
родными миротворческими силами, а также кон�
сультационную и техническую помощь от стран�
членов НАТО», – говорится в сообщении.

В нем отмечается, что «вступление Киргизии в
PARP является результатом пятилетних политиче�
ских и экспертных консультаций, и оценивается
как положительный шаг в развитии стратегическо�
го партнерства между Киргизией и НАТО». Поми�
мо Киргизии из стран Центральной Азии участни�
ками PARP являются Казахстан и Узбекистан. Ра�
нее заместитель министра обороны Киргизии Ку�
банычбек Орозбаев заявлял, что участие в PARP
позволит республике сформировать миротворчес�
кую роту, которая будет участвовать в процессах
мирного урегулирования под эгидой ООН. Inter�
fax, 12.3.2007г.

– В Киргизии подписан закон «Об амнистии»,
сообщили в пресс�службе главы киргизского госу�
дарства.

«Президент Киргизии Курманбек Бакиев под�
писал закон «Об амнистии» в связи с 16�летием
Независимости и принятием новой редакции Кон�
ституции Киргизии», – отметил представитель
пресс�службы. Он сообщил, что закон был принят
парламентом Киргизии 11 янв. тек.г.

Согласно закону, под амнистию в связи с 16 го�
довщиной Нзависимости Киргизии и принятием
новой редакции Конституции попадут 6 тыс. за�
ключенных. Большинству из них – 5 тыс. 600 за�
ключенных – будут сокращены сроки отбывания
наказания, 185 осужденных за менее тяжкие пре�
ступления будут полностью освобождены. В пар�
ламенте Киргизии считают, что принятый закон
«Об амнистии» «позволит снизить численность
тюремного населения, улучшит оперативную об�
становку в исправительных учреждениях, и в це�
лом будет способствовать усилению режима содер�
жания осужденных». Число заключенных в Кирги�
зии составляет 15 тыс.чел. Interfax, 23.2.2007г.
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– В МЧС Киргизии поступило 65 единиц тех�
ники из России и Белоруссии, сообщил пресс� се�
кретарь МЧС республики Алишер Ташматов.

Министерство получило автогрейдеры, погруз�
чики, автокраны, тягачи, драглайны (бульдозеры
на колесах), экскаваторы, автотопливозаправщи�
ки, гусеничные бульдозеры, вахтовки, 12 самосва�
лов КАМАЗ, экскаваторы� планировщики. Также
получено девять аварийно�спасательных машин,
одна из которых оснащена гидравлическими при�
борами, а вторая – водолазным снаряжением для
аквалангистов. «Вся техника была закуплена пра�
вительством Киргизии на 5 млн.долл., в ближай�
шее время ожидается поступление дополнитель�
ных единиц техники для МЧС», – сказал А.Ташма�
тов. Interfax, 14.2.2007г.

Китай

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Власти Китая изучают возможность создания

авианосцев с учетом потенциальных угроз безо�
пасности страны, заявил во вторник в Пекине
официальный представитель минобороны (МО)
КНР Хуан Сюэпин. «Китай обладает обширной
морской границей, защита и обеспечение безопас�
ности главных морских направлений, суверенитета
Китая, обеспечение интересов Китая в его терри�
ториальных водах и берегов являются священным
долгом вооруженных сил КНР», – отметил пред�
ставитель ведомства, отвечая на вопрос, ведет ли
КНР строительство собственных авианосцев.

Он сообщил, что «правительство Китая будет
внимательнейшим образом в комплексе изучать
все стороны этого вопроса». Хуан Сюэпин под�
черкнул, что наличие авианосцев – это «комплекс�
ное проявление мощи страны, а также конкретное
требование военно�морских сил государства».

Китай регулярно заявляет о том, что его много�
численная армия имеет исключительно оборони�
тельное значение. При этом некоторые наблюдате�
ли, прежде всего, в США, Японии и на о�ве Тай�
вань, который Пекин считает неотъемлемой час�
тью Китая, опасаются наращивания военной мо�
щи КНР.

Некоторые аналитики полагают, что факт того,
что Китай впервые отправляет военные морские
суда для участия в международной операции, сви�
детельствуют о готовности КНР открыто демонст�
рировать свою военную мощь.

Представитель генштаба Народно�освободи�
тельной армии Китая (НОАК) Ма Лупин подчерк�
нул, что отправка китайских судов в Аденский за�
лив и территориальные воды Сомали «не означает
изменений в стратегии» Китая.

Комментируя предстоящую в пятницу отправку
трех китайских военных судов в Аденский залив
для борьбы с пиратами, представители МО под�
черкнули, что китайские военные корабли не будут
вести борьбу против пиратов за пределами сома�
лийских территориальных вод или на суше. «В дан�
ном случае (китайские военные корабли) будут вы�
полнять задачи по охране судоходных морских пу�
тей. Они не будут вторгаться на территории или во�
ды других государств», – сказал Ма Лупин в ответ
на вопрос, будут ли китайские военные осуществ�
лять удары по сухопутным базам пиратов.

Представители МО пояснили, что китайские
корабли будут предпринимать активные действия

только после того, как подозрительные суда в кон�
кретном районе будут идентифицированы как пи�
ратские и предпримут попытки захвата других су�
дов или нападение на китайские военные корабли.
В пятницу с военно�морской базы на китайском о�
ве Ханань в Аденский залив выйдут два эсминца и
одно вспомогательное судно ВМФ КНР.

В Аденском заливе уже ведут борьбу с пиратами
коалиция военно�морских сил 16 стран, к которым
присоединились проводящие операцию «Аталан�
та» ВМС Евросоюза и корабли стран НАТО. Зада�
чи по патрулированию и эскортированию судов в
регионе выполняет и российский СКР «Неустра�
шимый». РИА «Новости», 23.12.2008г.

– Группа бойцов особого назначения в пятницу
на борту китайских кораблей отправится в Аден�
ский залив с о�ва Хайнань для борьбы с пиратст�
вом, заявил во вторник в Пекине официальный
представитель минобороны КНР Хуан Сюэпин.

«Принимая во внимание особый характер стоя�
щей перед нами задачи, мы также отправляем от�
ряд сотрудников особого назначения, которые для
выполнения поставленной задачи также будут (со�
ответствующим образом) вооружены, в т.ч. (вместе
с ними направляются) два вертолета», – сказал Ху�
ан Сюэпин, добавив, что отправка Китаем воен�
ных судов в Аденский залив осуществляется в со�
ответствии с резолюцией Совета безопасности
ООН.

По его словам, два эсминца и одно вспомога�
тельное судно ВМФ КНР оснащены ракетами, ар�
тиллерийскими орудиями и другим штатным обо�
рудованием.

Хаун Сюэпин выразил уверенность, что осна�
щение китайский кораблей будет достаточно эф�
фективным для борьбы с нападениями пиратов.
По словам представителя министерства, китайская
сторона готова «в соответствии с требованиями си�
туации» осуществлять обмен информацией и со�
трудничество в таких вопросах, как оказание гума�
нитарной помощи с другими странами».

Он подчеркнул, что Китай намерен и в будущем
сотрудничать с мировым сообществом в этом на�
правлении. «При необходимости в будущем китай�
ские военные готовы оказывать всевозможную по�
мощь и поддержку для обеспечения стабильности в
мире и регионе», – сказал Хуан Сюэпин.

В Аденском заливе ведут борьбу с пиратами ко�
алиция военно�морских сил 16 стран, к которым
присоединились проводящие операцию «Аталан�
та» ВМС Евросоюза и корабли стран НАТО. Зада�
чи по патрулированию и эскортированию судов в
регионе выполняет и российский СКР «Неустра�
шимый». РИА «Новости», 23.12.2008г.

– Предстоящее 13 заседание российско�китай�
ской смешанной межправительственной комис�
сии по военно�техническому сотрудничеству
должно придать новый импульс сотрудничеству
двух стран в области ВВС и вывести его из состоя�
ния застоя, в котором оно находилось в последние
несколько лет. Об этом заявил сегодня гендирек�
тор авиационной холдинговой компании «Сухой»
Михаил Погосян, сопровождающий министра
обороны РФ Анатолия Сердюкова в ходе его визи�
та в КНР.

«Китай стал одним из главных заказчиков на�
шей авиационной техники и сегодня в военно�воз�
душных силах КНР эксплуатируются более 200 на�
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ших самолетов Су�27 и Су�30», – констатировал
гендиректор.

«Конечно, – продолжил он, наряду с реализа�
цией текущих и перспективных контрактов важное
значение имеет и обеспечение послепродажного
обслуживания поставленной авиатехники, поэто�
му на заседании комиссии будет рассмотрен весь
комплекс вопросов, связанных с эксплуатацией в
Китае наших самолетов и расширением нашего
взаимодействия в этой сфере».

«Комиссия, в частности, рассмотрит такие те�
мы, как лицензионное производство в Китае само�
летов Су�27 и Су�30, перспективные проекты и по�
слепродажное обслуживание авиатехники», –
уточнил М.Погосян.

Он считает, что «в последнее время в россий�
ско�китайском военно�техническом сотрудниче�
стве в сфере ВВС имел место определенный за�
стой», и предстоящее заседание межправительст�
венной комиссии «должно вывести его из этого со�
стояния».

М.Погосян напомнил, что заседания россий�
ско�китайской смешанной межправительственной
комиссии по ВТС не проводились уже несколько
лет. Последнее такое заседание было проведено в
Сочи в 2005г. под сопредседательством тогдашних
министров обороны РФ и КНР Сергея Иванова и
Цао Ганчуаня.

«Мы ожидаем, что предстоящее в четверг засе�
дание комиссии даст большой толчок развитию
нашего сотрудничества в плане как реализации уже
действующих контрактов, так и достижения дого�
воренностей по новым перспективным проектам»,
– сказал М.Погосян. Прайм�ТАСС, 10.12.2008г.

– Директор Северодвинского судоремонтного
предприятия «Звездочка» Владимир Никитин от�
правился в Китай в составе делегации России. Об
этом сообщили в пресс�службе предприятия.

По словам пресс�секретаря «Звездочки» Евге�
ния Гладышева, возглавляет делегацию министр
обороны России. Основной целью визита стало
расширение сотрудничества между Россией и Ки�
таем в части вопросов военно�технического со�
трудничества. «У предприятия уже есть контракты
с Китаем по техническому сопровождению, по по�
ставкам продукции. Сейчас речь идет о перспекти�
вах расширения сотрудничества между предприя�
тиями наших стран в части ремонта эсминцев, –
сказал пресс�секретарь. – Основные итоги будут
известны в конце недели, когда визит завершится».

21 марта 2007г. Владимир Путин подписал указ
о создании ОАО «Объединенная судостроительная
корпорация». 100% акций компании будет нахо�
дится в федеральной собственности. Указом было
переименовано ФГУП «Машиностроительное
предприятие «Звездочка» во ФГУП «Центр судоре�
монта «Звездочка», которая вошла в ОАО «Север�
ный центр судостроения и судоремонта» (Северод�
винск, Архангельская обл.). ИА Regnum,
10.12.2008г.

– По мере непрерывного продвижения рефор�
мы в сфере вооружений более 100 частных пред�
приятий присоединились к области производства
вооружений, где стояли серьезные ограничения
для доступа. Появление народных бизнесменов по
торговле военной техникой дало оживленный им�
пульс всем звеньям по разработке и производству
вооружений и создало новый вызов в сфере кон�
троля производства вооружения. Как рационально

отреагировать на это, повысить уровень качества и
усилить контроль в сфере разработки и производ�
ства вооружений? Данные вопросы подлежат серь�
езному рассмотрению.

Ван Баохэ – частный предприниматель. Его
продукция заполняет пробел Китая в сфере легкой
бронетехники на колесах, которая стала главным
оснащением китайского батальона минеров миро�
творческих сил ООН. Путем проведения военно�
технической торговли и оказания военной помощи
продукция его предприятия вышла на рынок 8
стран.

В июне 2004г. компания Ван Баохэ и миротвор�
ческие силы ООН заключили контракт на произ�
водство легких бронемашин. Через месяц он лично
вел бронемашину с отметкой «ООН» в Пекин для
сдачи заказа, он стал первым частным предприни�
мателем по предоставлению вооружений в Китае.

В мае 2002г. Ван Баохэ инвестировал средства в
разработку легкой бронетехники, что вызвало
большой резонанс. Одни высоко оценивали его
смелость, другие критиковали его. В то время Ван
Баохэ прочитал в газете о только что обнародован�
ных «Правилах НОАК о закупке военной техни�
ки». Эта информация дала ему надежду и силы ид�
ти вперед.

Через несколько лет произведенная Ван Баохэ
легкая бронетехника наконец�то прошла утверж�
дение генштаба в сент. 2005г. С того момента он
стал первым частным производителем военной
техники.

В последние годы в сфере закупки военной тех�
ники в Китае проявляется немало ненормальных
феноменов, что вызывает внимание и размышле�
ние многих деятелей фронта закупки военного ос�
нащения. Например, дельта реки Чжуцзян, реки
Янцзы и приморские районы в свое время были са�
мыми экономическими жизненноспособными
районами. Замечательные частные предприятия в
этих районах характеризуются рядом преиму�
ществ, как гибкий механизм функционирования,
низкая себестоимость производства, динамичный
темп перехода, короткий цикл производства, осо�
бая чувствительность в отношении развития совре�
менной науки и техники. По наукотехнической
емкости и техническому уровню их продукция уже
значительно превысила аналогичное отечествен�
ное производство. Однако НОАК закупает 80% во�
оружений именно в районах с относительно отста�
лой промышленной техникой, как северо�запад и в
северо�восток, она мало закупает в районах с раз�
витой наукой и техникой. В развитых странах, как
США и страны Европы, большая часть вооруже�
ний разрабатывается и производится частными
предприятиями.

В окт. 2002г. были официально обнародованы
«Правила НОАК о закупке военной техники», на�
целенные на систему рыночной экономики. С того
времени отмечается тенденция ускорения шага ре�
формы по закупке вооружений НОАК.

По мере продвижения реформы все больше и
больше частных предприятий присоединились к
отрасли производства вооружений для НОАК.
Представитель из Батальона бронетехники в Баоц�
зи Цзи Шаохуа отметил, что ныне данные пред�
приятия относятся к двум категориям: первая пре�
доставляет комплектующие материалы военно�
техническим предприятиям, вторая работает над
производством военной техники для НОАК. Более
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100 частных предприятий занимаются производст�
вом военной техники для сухопутных сил.

Для того, чтобы стать легальным производите�
лем вооружений, кроме техники, средств и других
необходимых условий, надо иметь три «диплома»,
врученных Комитетом оборонной науки, техники
и промышленности: сертификат системы качест�
венного управления, сертификат о конфиденци�
альном цензе учреждений по научному исследова�
нию и производству оборонных вооружений и ли�
цензию на произведение научных исследований и
производство государственных вооружений. Как
отметил специалист, для тех частных предприятий,
которые присоединились к торговле военной тех�
никой, механизма «трех дипломов» мало. Ныне со�
ответствующим ведомствам необходимо упорядо�
чить присоединение частных предприятий к отрас�
ли по производству вооружений, усовершенство�
вать существующий механизм, предоставить необ�
ходимую платформу для стабильного продвижения
частных предприятий по этому пути.
www.russian.china.org, 24.11.2008г.

– Китай установил военные отношения с более
150 странами, в 109 странах создал отделы военно�
го атташе В течение 30 лет НОАК активно прово�
дит дружественные обмены и сотрудничество с
иностранными вооруженными силами и поддер�
живает контакты с ними в верхах. Во многих отрас�
лях и на разных уровнях Китай проводит широкое,
углубленное и дружественное сотрудничество с
иностранными армиями, стремясь создать долго�
временную стабильную международную обстанов�
ку для обеспечения безопасности и развития стра�
ны.

В военно�дипломатической деятельности кон�
такты в верхах между вооруженными силами име�
ют важное значение и играют ведущую стратегиче�
скую роль в военной дипломатии, что очень важно
для усиления двусторонних отношений, содейст�
вия взаимным обменам и сотрудничеству, укреп�
ления межгосударственных дружественных отно�
шений. В последние годы верховное руководство
НОАК активно участвует во внешних военных об�
менах. Благодаря частым взаимовизитам в верхах
отношения между армиями Китая и России непре�
рывно углубляются, отношения между армиями
Китая и США стабильно и здорово развиваются,
Китай и другие страны проводят всесторонние и
многоуровневые военные обмены и сотрудничест�
во.

«Мы всегда радуемся друзьям издалека». После
образования КНР НОАК придерживается 5 прин�
ципов мирного сосуществования, руководит ини�
циированной и реализуемой Китаем Новой кон�
цепцией безопасности, непрерывно развивает
международные военные контакты, активно про�
двигает военные обмены и сотрудничество. От бо�
евых сил до военных академий, от взаимного от�
правления представителей на смотр военных уче�
ний до взаимных обменов, экспедиций и сотруд�
ничества, от научного исследования до культуры и
физкультуры – дружественные контакты на уровне
армии уже стали важным связующим звеном для
укрепления военных отношений Китая с внешним
миром.

Как ответственная держава, Китай активно
принимает участие в миротворческих действиях в
рамках ООН, отправляет много медицинских бри�
гад, минеров, транспортные бригады на работу по

спасению, разминированию, перевозке, за что Ки�
тай заслужил высокую оценку.

В течение 30 лет с начала реализации политики
реформ и открытости НОАК уделяет большое вни�
мание изысканию модели по обеспечению воен�
ной безопасности, углублению взаимодоверия и
расширению контактов и проводит с соответству�
ющими странами консультации и диалоги по обо�
ронным вопросам в разных формах, на разных
уровнях и по разным каналам. Кроме США и Рос�
сии, НОАК провела консультации о безопасности
с оборонными ведомствами и армиями таких
стран, как Япония, Пакистан, Вьетнам и Таиланд.
Это открывает новые каналы для координации по�
зиций сторон, укрепления их доверия, передачи
соответствующей информации, а также разверты�
вает более активную роль для создания спокойной
среды в окружающих Китай районах. В последние
годы китайская сторона приняла участие в заседа�
нии о политике в сфере безопасности Форума
АСЕАН, организовала заседание ШОС на уровне
министров обороны, форум ШОС по оборонной
безопасности, первый симпозиум по вопросам в
сфере безопасности в АТР в формуле «10+1». Уча�
стие и организация многосторонних консультаций
и диалогов по вопросам безопасности эффективно
пропагандируют дипломатическую и оборонную
политику Китая, удаляют сомнение и недоверие,
содействуют благоприятному сотрудничеству.

До сих пор Китай уже установил военные отно�
шения с более 150 странами и открыл в 109 странах
отделы военного атташе. 92 страны создали отделы
военного атташе в Китае. С 2002г. Китай провел 16
совместных военных учений с 11 странами. Откры�
тая, деловая и активная военная дипломатия Китая
демонстрирует благоприятный образ китайской
армии, характеризующейся большой любовью к
миру и твердостью в защите мира, создает связую�
щее звено для усиления обменов и углубления со�
трудничества с армиями других стран. Эффектив�
ная военная дипломатия раскрывает широкие во�
рота для многопрофильного, многоуровневого
знакомства, понимания и доверия Китая.

26 сент. 2008г. морские силы Великобритании и
Китая провели интересное совместное спасатель�
ное учение в акватории Желтого моря. Данное сов�
местное учение продемонстрировало Китай, кото�
рый шагает по пути открытости, всесторонней,
всеобъемлющей и многоуровневой военной дип�
ломатии на мировой арене.

После того, как в окт. 2003г. корабли китайско�
го морского флота впервые провели совместное
учение с морскими силами Пакистана в акватории
Восточно�Китайского моря, китайские морские
корабли поочередно провели совместные морские
спасательные учения с Пакистаном «Дружба Китая
и Пакистана�2005», китайско�российское совмест�
ное военное учение «Мирная миссия�2005», мно�
гостороннее совместное военное учение «Мир�
2007», китайско�американское военное учение по
двум этапам соответственно в территориальных
акваториях Китая и акваториях других стран.

С начала реализации политики реформ и от�
крытости Китай далее раскрывает ворота для обме�
нов с армиями других стран. Сухопутные, морские,
воздушные силы провели широкие обмены с ино�
странными армиями в военной, политической, ты�
ловой областях и области оснащения. Благодаря
такому преимуществу, как высокий военно�техни�

27 ÊÈÒÀÉÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



ческий уровень, Китай с внешним миром провел
многоканальные и многообразные обмены на
уровнях солдатов, офицеров, генералов, специали�
стов, техников.

Ныне Китай поочередно подготовил более 30
тысяч военных сотрудников из более 100 стран, от�
правил военных специалистов в более 60 стран, ко�
торые работают в военных академиях, учреждени�
ях по ремонту и оснащению, медицинскому спасе�
нию. Все они заслуживают высокую оценку.
www.russian.china.org, 17.11.2008г.

– Китай не поддерживает создание глобальной
системы противоракетной обороны, заявил в чет�
верг официальный представитель МИД КНР Цинь
Ган (Qin Gang), отвечая на вопрос о намерении
России разместить ракетные комплексы «Искан�
дер» в Калининградской обл. в ответ на размеще�
ние элементов американского противоракетного
щита в Восточной Европе.

«Развитие системы глобальной ПРО, включая
размещение соответствующих компонентов в от�
дельных регионах мира, не способствует поддер�
жанию стратегического баланса и стабильности,
развитию международного взаимодоверия», – под�
черкнул китайский дипломат.

«Последнее развитие ситуации показывает, что
отдельным странам следует задуматься об интере�
сах своих соседей», – добавил представитель ки�
тайского дипломатического ведомства.

США намерены разместить радар в Чехии и де�
сять ракет�перехватчиков в Польше под предлогом
защиты от предполагаемой ракетной угрозы со
стороны Ирана. Россия опасается, что эти системы
будут угрожать ее безопасности. О возможном раз�
мещении ракетного комплекса в Калининградской
обл. президент РФ заявил в послании Федерально�
му собранию в среду. Медведев подчеркнул, что
эти меры вынужденные. РИА «Новости»,
6.11.2008г.

– Торжественная церемония проводов отряда
боевых кораблей военно�морских сил Китая в со�
ставе эсминца «Тай Чжоу» и ракетного фрегата
«Ма Аньшань» состоится в субботу во Владивосто�
ке, сообщил представитель службы информации и
общественных связей российского Тихоокеанско�
го флота (ТОФ).

«Визит на главную базу ТОФ – Владивосток
прошел с 14 по 18 окт. Его главной целью было
дальнейшее развитие военно�морского сотрудни�
чества между Россией и Китаем. Это пятый по сче�
ту заход китайских кораблей в столицу Приморья.
Последний раз корабли КНР заходили на главную
базу ТОФ в 2000г.», – отметил собеседник агентст�
ва.

По его словам, визит носил неофициальный ха�
рактер. Он проходил под флагом командующего
флотом Восточного моря ВМС КНР вице�адмира�
ла Сюй Хунмэна. Кораблями�хозяевами от рос�
сийской стороны выступили большие противоло�
дочные корабли «Адмирал Пантелеев» и «Адмирал
Трибуц.

«За время пребывания отряда китайских кораб�
лей во Владивостоке военная делегация КНР на�
несла протокольный визит в штаб ТОФ, возложи�
ла цветы к вечному огню мемориала «Боевая слава
Тихоокеанского флота». Китайские моряки совер�
шили экскурсии по городу, познакомились с его
достопримечательностями. В Краевом доме физ�
культуры прошла товарищеская встреча по баскет�

болу между моряками обеих стран», – отметил со�
беседник агентства.

Между российскими тихоокеанцами и китай�
скими военными моряками установились дружест�
венные и профессиональные связи. Корабли ТОФ
в последние годы пять раз совершали официаль�
ные и дружественные визиты в КНР. В 2005г. ко�
рабли и морская пехота ТОФ участвовали в Китае в
масштабных двусторонних антитеррористических
учениях «Мирная миссия». Они прошли в районе
Ляодунского полуострова, уточнил собеседник.
РИА «Новости», 18.10.2008г.

– С начала окт. в Восточно�Китайском море от�
мечается повышенная активность подлодок Воен�
но�морских сил КНР, сообщил в пятницу источ�
ник в минобороны Японии. По его информации,
системы слежения ВМС самообороны Японии за�
секли присутствие в этом районе ударной подлод�
ки класса «Хань» с ядерным реактором, которая в
нояб. 2004г. вторглась в морское пространство
Японии, а также дизельной подлодки класса
«Сун», именно в тот момент, когда атомный авиа�
носец США «Джордж Вашингтон», заменивший в
порту приписки Йокосука списанный авианосец
«Китти Хок», направлялся в южнокорейский порт
Пусан.

Минобороны Японии признает, что обе под�
лодки на этот раз не нарушали морских границ
страны. «Джордж Вашингтон» прибыл на базу в
Йокосуке 25 сент., и уже 1 окт. отплыл в Пусан для
участия в торжествах по случаю образования ВМС
Южной Кореи.

Японские военные отмечают участившиеся
случаи встреч китайских подлодок не только с аме�
риканскими, но и с японскими судами как в Вос�
точно�Китайском море, так и со стороны тихооке�
анского побережья. В середине прошлого месяца у
побережья префектуры Коти был замечен пери�
скоп подлодки неизвестной принадлежности, ко�
торая, по мнению японской стороны, могла быть
либо российской, либо китайской.

По мнению японских военных обозревателей,
целью нынешней операции китайских ВМС был
«сбор технической информации о шумах, произво�
димых всеми автоматическими системами амери�
канского авианосца», и «попытка некоторого уст�
рашения».

В этой связи вспоминают происшествие, слу�
чившееся в окт. 2006г., когда в районе Окинавы ки�
тайская подлодка класса «Сун» демонстративно
всплыла на расстоянии 8 км. от авианосца «Китти
Хок», в радиусе торпедного поражения.

Для обнаружения китайских подлодок увеличе�
но количество полетов специализированных раз�
ведывательных самолетов Р3С а также задейство�
ваны средства слежения с американских спутни�
ков�шпионов, сообщает источник в минобороны
Японии. Повышение активности китайских ВМС
аналитики связывают с тем, что авианосцы, подоб�
ные «Джорджу Вашингтону», США задействуют в
качестве силы сдерживания в Тайваньском проли�
ве. РИА «Новости», 17.10.2008г.

– Торжественная церемония встречи отряда бо�
евых кораблей военно�морских сил Народно�ос�
вободительной армии Китая (НОАК) в составе эс�
минца «Тай Чжоу» и ракетного фрегата «Ма Ань�
шань» прошла во вторник утром во Владивостоке.

Как сообщил представитель службы информа�
ции и общественных связей Тихоокеанского флота
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(ТОФ), это пятый визит китайских военно�мор�
ских сил во Владивосток. Последний раз корабли
НОАК заходили на главную базу ТОФ в 2000г. В
2005г. корабли и морская пехота Тихоокеанского
флота участвовали в масштабных двусторонних
антитеррористических учениях «Мирная миссия�
2005», проходивших в районе Ляодунского полуос�
трова.

«Визит носит неофициальный характер. Он
проходит под флагом командующего флотом Вос�
точного моря НОАК вице�адмирала Сюй Хунмэна.
Кораблями�хозяевами от российской стороны вы�
ступили большие противолодочные корабли «Ад�
мирал Пантелеев» и «Адмирал Трибуц», – сказал
собеседник агентства.

По его словам, за время пребывания отряда ко�
раблей во Владивостоке военная делегация КНР
нанесет протокольный визит в штаб ТОФ, возло�
жит цветы к вечному огню мемориала «Боевая сла�
ва Тихоокеанского флота». Китайские моряки со�
вершат экскурсии по городу, познакомятся с его
достопримечательностями. В спортзале Краевого
дома физкультуры пройдет товарищеская встреча
по баскетболу между моряками обеих стран.

«Главной целью нынешнего визита, который
продлится до 18 окт., будет дальнейшее развитие
военно�морского сотрудничества между Россией и
Китаем», – добавил собеседник. На церемонии
встречи кораблей были исполнены государствен�
ные гимны России и КНР, девушки в националь�
ных русских костюмах преподнесли командиру
китайского экипажа хлеб�соль – символ гостепри�
имства. РИА «Новости», 14.10.2008г.

– Китай «заморозил» на неопределенный срок
проведение совместных с США некоторых воен�
ных мероприятий в знак протеста против продажи
Пентагоном Тайваню вооружения на 6,5
млрд.долл., сообщило во вторник агентство Франс
Пресс со ссылкой на пресс�службу минобороны
США. «Реакция властей Китая разочаровывает,
что может вылиться в упущенные возможности», –
заявил пресс�секретарь Пентагона Стюарт Аптон
(Stuart Upton).

По его словам, отменены или отложены обмены
визитами высокопоставленных чиновников, меро�
приятия по гуманитарной поддержке и ликвида�
ции последствий стихийных бедствий, которые
были ранее намечены на конец нояб.

Официальная реакция властей Китая пока не
выражена.

Ранее Тайвань заявлял о своих планах приобре�
сти у США вооружения на 12 млрд.долл.

Тайвань является де�факто самоуправляемой
территорией с 1949г., когда на остров с материко�
вого Китая бежали проигравшие в гражданской
войне силы партии Гоминьдан. Пекин рассматри�
вает остров как неотъемлемую часть своей терри�
тории и выступает против военного сотрудничест�
ва между США и Тайванем.

Контакты между берегами Тайваньского про�
лива заметно активизировались после победы 22
марта на выборах главы администрации Тайваня
кандидата от партии Гоминьдан Ма Инцзю, кото�
рый выступает за развитие связей с материковым
Китаем.

США, руководствуясь политикой «единого Ки�
тая», остаются одним из главных союзников Тай�
ваня. РИА «Новости», 7.10.2008г.

– Полицейское управление Пекина после более
чем десятилетнего перерыва вновь пересаживается
на велосипеды для постоянного патрулирования
улиц столицы Китая, говорится в сообщении
агентства Синьхуа.

Руководство пекинской полиции аргументиру�
ет решение пересадить своих сотрудников на двух�
колесный транспорт в связи с необходимостью
экономии бензина, а также сокращения выбросов
выхлопных газов в столице Китая.

Так с сегодняшнего дня практически треть пе�
кинских полицейских выйдет на патрулирование
улиц города на велосипедах.

До середины девяностых годов большинство
столичных полицейских ездило на велосипедах для
выполнения своих служебных обязанностей, но с
улучшением экономической ситуации в стране,
китайская полиция уже смогла себе позволить пе�
ресадить своих сотрудников за руль автомобиля.

Еще один позитивный момент пересадки с ав�
томобиля на велосипед заключается в том, что вид
блюстителя порядка на велосипеде в общей массе
пекинских велосипедистов сделает полицию бли�
же к народу. Так считает один из руководителей
пекинского управления министерства обществен�
ной безопасности Китая. РИА «Новости»,
2.10.2008г.

– Россия продолжит сотрудничество с Китаем
по поставкам этой стране военно�транспортных
самолетов Ил�76 и заправщиков Ил�78, сообщил
директор по особым поручениям «Рособоронэкс�
порта» Михаил Завалий. «Мы возвращаемся к это�
му контракту», – заявил он.

По его словам, первоначальная стоимость само�
летов Ил�76 и Ил�78 была занижена, поэтому воз�
никли проблемы по реализации контракта на по�
ставку в Китай 38 машин этого типа. «Сейчас ве�
дутся эти переговоры, и мы возвращаемся к вопро�
су о стоимости этих самолетов», – сказал Завалий.

Он также отметил, что Ташкентский авиазавод,
на котором раньше производились Ил�76 и Ил�78,
вошел в Объединенную авиастроительную корпо�
рацию, и сейчас производство самолетов будет на�
лажено на авиазаводе в Ульяновске. РИА «Ново�
сти», 5.9.2008г.

– Официальный представитель МИД Китая
Цзян Юй 4 сент. объявила, что правительство Ки�
тая представило в ООН доклад о военных расходах
в 2007г. Оно во второй раз представило доклад о
военных расходах после присоединения страны к
системе стандартизированной отчетности ООН о
военных расходах в пред.г.

Цзян Юй отметила, что в докладе содержатся не
только основные данные о военных расходах Ки�
тая в 2007г., но и главные цели этих расходов, по
объему информации доклад был более содержа�
тельным по сравнению с прошлогодним докладом.
Это в очередной раз подтвердило, что правительст�
во уделяет повышенное внимание системе стан�
дартизированной отчетности ООН о военных рас�
ходах и стремится к наращиванию взаимодоверия
в военной области с другими странами. Синьхуа,
5.9.2008г.

– Полиция г.Кашгар Синьцзян�Уйгурсого ав�
тономного района КНР ликвидировала с начала
года 12 террористических групп, сообщает в среду
издание «Чайна дейли». Большинство из них были
подразделениями сепаратистской организации
«Восточный Туркестан», которая подозревается в
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связях с «Аль�Каидой» и неоднократно проводила
теракты в КНР.

Кашгар расположен в регионе, граничащем с
пятью странами, в т.ч. – Афганистаном и Пакиста�
ном. Поэтому террористическая угроза здесь вы�
ше, чем в целом по Китаю. Террористические
группы были обнаружены и ликвидированы также
в административном центре Синьцзяна – г.Урум�
чи. По поступившей в начале июля информации,
там с начала года уничтожена 41 база подготовки
боевиков. В ходе операции по подозрению в терро�
ристической деятельности было арестовано 82 чел.

Аресты нередко проходят с трудом. 9 июля груп�
па из 15 подозреваемых в террористической дея�
тельности оказала сопротивление полиции при за�
держании. Размахивая ножами, злоумышленники
набросились на сотрудников правоохранительных
органов, которые были вынуждены в ответ открыть
огонь на поражение.

Пятеро из нападавших убиты, двое получили
ранения, остальные – арестованы. Задержанные
признались, что стремились развязать «джихад»
мусульман�уйгуров против ханьцев – преобладаю�
щей нации КНР, на представителей которой при�
ходится 92% населения страны. Они также сооб�
щили, что пытались создать собственное государ�
ство, свободное от «неверных». РИА «Новости»,
16.7.2008г.

– Китай предпринимает значительные усилия
по модернизации и расширению ядерного арсена�
ла. Об этом сообщила 9 мая лондонская газета Dai�
ly Telegraph со ссылкой на новейший доклад влия�
тельного шведского института Сипри.

Пекин добивается повышения степени гибкос�
ти своих ядерных сил, при этом в центре внимания
находятся силы подводного флота, а также ракеты
с разделяющимися боеголовками.

Издание отмечает, что Китай, обладающий са�
мым низким по числу боеголовок потенциалом
среди пяти ядерных держав постоянных членов
Совета безопасности ООН, опасается еще больше
«отстать» от них и оказаться в положении, когда
его ядерные силы могут быть уничтожены в ходе
первого удара со стороны противника. Газета ука�
зывает, что США сейчас проводят модернизацию
своих ядерных ракет и боеголовок. Одновременно
с этим в докладе СИПРИ отмечается, что Китай
значительно укрепил в последние 15 лет режим не�
распространения ядерной технологии. Прайм�
ТАСС, 2.5.2008г.

– Производство Китаем нелицензионных ко�
пий российских истребителей Су�27 не окажет
значительного влияния на масштабы военно�тех�
нического сотрудничества двух стран, сказал Рей�
тер в среду источник в военно�промышленном
комплексе. «Официальные заявления вряд ли бу�
дут. Да и вряд ли они повлияют на ситуацию. Этот
спор длится уже не первый год», – сказал источ�
ник.

Российские СМИ со ссылкой на гонконгский
оборонный журнал Kanwa Defence Review
(www.kanwa.com) сообщили об официальном уве�
домлении, которое РФ направила Китаю, обвинив
Пекин в нелицензионном производстве копий
российского истребителя.

Федеральная служба по военно�техническому
сотрудничеству и Рособоронэкспорт не комменти�
руют это сообщение. В то же время, источники
подтверждают, что китайские истребители J11В

являются копиями Су�27, производимыми в нару�
шение прав интеллектуальной собственности. Ки�
тай также намерен поставлять J11 на экспорт.

Однако по словам источника в отрасли, Россия
вряд ли вступит с Китаем в крупный юридический
и дипломатический спор, учитывая отсутствие
средств давления. «Если Грузия начнет копиро�
вать, то мы ей снова «Боржоми» перекроем, а Ки�
таю�то что?» – сказал он, имея в виду дипломати�
ческий конфликт между РФ и Грузией, приведший
к запрету на поставки в Россию ряда грузинских
товаров.

Однако Россия вряд ли потеряет из�за дешевых
китайских копий значительную долю рынка воен�
ной авиации. «Это вряд ли скажется сильно на во�
енно�техническом сотрудничестве. Поскольку
наш основной рынок – Индия, Венесуэла, Алжир
и сам Китай, то они готовы покупать новую техни�
ку. А рынки стран третьего мира – для нас не при�
оритет», – сказал Рейтер главный редактор автори�
тетного журнала «Экспорт вооружений» Дмитрий
Васильев.

Модификация Су�27, скопированная Китаем,
уже устарела и вряд ли найдет спрос в богатых стра�
нах, отмечают специалисты.

«В 1990гг. диктовал условия покупатель, сейчас
же можно торговаться, и Китаю, видимо, либо не
будут продавать более совершенную технику, либо
обставят продажи дополнительными условиями.
Возможно, есть желание продать ему Су�35, и в
связи с этим решили напомнить об этом споре,
чтобы надавить на Пекин», – сказал Васильев.

Су�27 – самолет советской разработки, появив�
шийся в войсках в середине 1980гг. Сейчас россий�
ская авиапромышленность производит модифика�
ции этого самолета со значительно более высоки�
ми характеристиками. Reuters, 23.4.2008г.

– В Китае в 2007г. из центрального бюджета вы�
делили свыше 15 млрд. юаней (1 долл. США – 7
юаней) на выплату различных денежных пособий,
связанных с военнослужащими. Согласно послед�
ним данным министерства гражданской админис�
трации КНР, на эти цели пошли 15,12 млрд. юа�
ней, что на 4,2 млрд. юаней больше по сравнению с
пред.г.

Как сообщил в г. Хэфэй (пров. Аньхой, Восточ�
ный Китай) на отраслевом совещании представи�
тель министерства, существенный рост расходов
на выплату денежных пособий связан с повышени�
ем их размеров. Пособие военнослужащим, став�
шим инвалидами, увеличили в среднем на 30% –
его максимальный размер достиг 18900 юаней в
год; семьям погибших и скончавшихся по болезни
выплаты увеличили на 20%, максимум – до 6000
юаней в год. На столько же выросло пособие вете�
ранам ВС Китая, максимальный размер которого
составляет сейчас 13 тыс. 680 юаней в год. Ежеме�
сячное пособие проживающим на селе бывшим во�
еннослужащим и демобилизованным по причине
здоровья возросло, соответственно, на 50 и 30 юа�
ней.

В правительстве также разрабатывается новая
система обеспечения медицинского обслуживания
в отношении данной категории граждан, которые
начали сталкиваться с немалыми проблемами по�
сле внесения в 1998г. коррективов в систему бес�
платной медпомощи. Ожидается, что переход на
новую систему произойдет до 1 окт. 2009г. Синь�
хуа, 14.4.2008г.
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– Церемония начала строительства самого пе�
редового в Китае патрульного судна водоизмеще�
нием более 3000 т. 9 апр. состоялась в г. Вэйхай
(пров. Шаньдун, Восточный Китай). Судно под
названием «Морской патруль�11» будет приписано
Шаньдунскому управлению по морским делам;
оно будет осуществлять контроль за транспортной
безопасностью на море Хуанхай и в заливе Бохай.
Судно будет оснащено передовой системой ин�
формационного мониторинга и слежения. В слу�
чае возникновения кораблекрушений и в чрезвы�
чайных ситуациях судно выполнит такие задачи,
как поисково�спасательная операция, контроль и
командование.

Длина корпуса судна составит 144,44 м., водоиз�
мещение достигнет 3249 т. В целях повышения
способности к выполнению патрульных задач и
контроля за общественной безопасностью на борту
судна будут размещены вертолеты. Синьхуа,
10.4.2008г.

– 27 марта 1329 кг. героина, синтетического
наркотика «лед» и других видов наркотиков было
уничтожено в г. Шэньчжэнь (пров. Гуандун, Юж�
ный Китай).

По сообщению городской полиции, наркотики
были изъяты в последнее время. С июня 2007г. до
конца прошлого месяца сотрудники правоохрани�
тельных органов города раскрыли 1049 дел, связан�
ных с наркобизнесом. В ходе операций задержано
1268 подозреваемых, конфисковано 2,195 т. нарко�
тиков, обезврежено 69 преступных группировок,
занимавшихся доставкой наркотиков в город из
других районов страны и из�за рубежа. Синьхуа,
28.3.2008г.

– Центральное правительство КНР разрабаты�
вает планы коммерциализации ракетостроения, в
рамках которых предполагается учредить особую
компанию для управления этой отраслью, сообща�
ют китайские СМИ со ссылкой на Лян Сяохуна,
вице�президента Академии ракетных технологий
КНР.

«Данная реформа проводится по инициативе
China Aerospace Science & Technology Corporation
(CAST), которой принадлежит наша академия»,
подчеркнул Лян Сяохун. По словам ученого, соот�
ветствующие планы предполагается обнародовать
уже в 2008г.

Лян Сяохун уточнил, что основные производст�
венные мощности новой компании сосредоточены
в северном мегаполисе Тяньцзине. Компания бу�
дет также управлять процессом НИОКР и испыта�
ниями ракетной техники.

В соответствии с планами центрального прави�
тельства КНР, реструктурирование и коммерциа�
лизация оборонной индустрии Китая могут быть
завершены к 2011г. Предполагается, что в резуль�
тате вероятных IPO вновь образованных компаний
удастся получить 50�60 млрд. юаней (7, 04
млрд.долл. – 8,45 млрд.долл.). Interfax, 11.3.2008г.

– По представленному Госсоветом КНР на рас�
смотрение первой сессии ВСНП 11 созыва Проекту
центрального бюджета�2008 расходы на оборону со�
ставят 417,769 млрд. юаней (57,229 млрд.долл.
США), что на 62,379 млрд. юаней, или 17,6%, боль�
ше по сравнению с реальным показателем пред.г. Об
этом сообщил на пресс�конференции пресс�пред�
ставитель 1 сессии ВСНП 11 созыва Цзян Эньчжу.

Цзян Эньчжу далее сказал, что нынешний воен�
ный бюджет составлен с целью улучшения матери�

ального положения военнослужащих и увеличения
затрат на покупку нефтепродуктов для компенса�
ции роста цен.

Увеличенные денежные средства будут направ�
лены на нужды образования и подготовку в ВС, а
также на модернизацию технического оснащения
войск для повышения их способностей ведения
боевых операций оборонительного характера в ус�
ловиях информатизации, добавил он.

Далее Цзян Эньчжу сказал, что доля расходов на
оборону в ВВП и в общем объеме финансовых рас�
ходов все таки оказывается меньше, чем в других
государствах, в частности, в ряде держав.

По его словам, с 2003 по 2007г. рост китайских
военных расходов составлял в среднем 15,8% в год,
что значительно ниже, чем среднегодовой рост фи�
нансовых доходов (22,1%) страны, отметил Цзян
Эньчжу.

Цзян Эньчжу подчеркнул, что Китай придер�
живается военной доктрины оборонительного ха�
рактера. Китайские вооруженные силы, основой
задачей которых является защита независимости,
суверенитета и территориальной целостности
страны, не представляют угрозы для других госу�
дарств, сказал он. Синьхуа, 4.3.2008г.

– Неуклонное увеличение оборонного бюджета
Китая вызывает непонимание в соседних странах.
Об этом заявил сегодня в японской столице гене�
ральный секретарь кабинет министров Японии
Нобутака Матимура, комментируя заявление офи�
циального представителя ВСНП Китая о том, что
расходы на нужды обороны составят в 2008г. 58,79
млрд.долл.

«Для соседних стран, как и других государств
мира, непонятно, почему (в Китае) на протяжении
уже 20 лет неуклонно растут такими высокими
темпами расходы на оборону», – подчеркнул глав�
ный официальный представитель правительства
Японии. Он также заметил, что в Китае, видимо,
не осознают, насколько вырос китайский военный
бюджет. «Страна, которая проводит летние Олим�
пийские игры и стремится достичь экономическо�
го развития мирными средствами, должна прила�
гать усилия к тому, чтобы ее политика в этой (обо�
ронной) области была ясна (другим/». – сказал
Н.Матимура.

Заявление генсека японского кабинет минист�
ров по своей тональности во многом совпадает с
выводами экспертов Пентагона, подготовившими
очередной ежегодный доклад – «Военная мощь
КНР – 2008», который 3 марта был направлен чле�
нам конгресса США. Как отмечается в докладе,
«отсутствие транспарентности в военных програм�
мах Китая чревато риском подрыва стабильности,
поскольку возрастает вероятность неправильного
восприятия (тех или иных шагов Пекина) и оши�
бочных решений при реагировании».

По словам авторов документа, мировое сообще�
ство мало знает о мотивах руководства КНР, осу�
ществляющего модернизацию вооруженных сил, о
том, как принимаются на высшем уровне решения.
«Сохраняется во многом неопределенность в отно�
шении будущего курса Китая, в частности, в том,
что касается наращивания военной мощи, и того,
как эту мощь предполагается использовать», – ука�
зывают эксперты. По их оценкам, в 2007г. общие
военные расходы Китая составили от 97 млрд. до
139 млрд. долл, что значительно превысило цифру,
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названную самим Пекином. Прайм�ТАСС,
4.3.2008г.

– В конце прошлого года в пров. Гуандун (Юж�
ный Китай) была ликвидирована крупная между�
народная группировка, занимавшаяся контрабан�
дой наркотиков, при этом было изъято 238,1 кг.
наркотиков, сообщил накануне представитель по�
граничной службы провинции.

По его словам, сотрудниками полиции задержа�
но 5 подозреваемых� китайцев и иностранцев,
конфискованы 750 тыс. юаней и легковая машина.
Среди изъятых наркотиков кетамин, кокаин, геро�
ин, «лед» и синтетический наркотик «экстази». Это
стало самым крупным из дел, связанных с нарко�
бизнесом, раскрытых китайскими пограничника�
ми в 2007г., подчеркнул он.

Как стало известно, информация по данному
делу впервые поступила в полицию в конце окт.
Благодаря тщательно проведенной операции, 2 и 3
нояб. полиция в Гуанчжоу – административном
центре провинции – задержала всех 5 членов пре�
ступной группировки. Синьхуа, 26.2.2008г.

– В Китае собрали копию Су�27 – российского
истребителя. Так считают в российском ВПК. С
1992г. Россия поставила Китаю 76 Су�27СК, а в
1995г. продала лицензию на производство еще 200
самолетов. С 1996г. под названием J�11 их строили
в Шэньяне с использованием российских компо�
нентов. К 2003г. Россия поставила 95 комплектов
для J�11, еще на 105 Китай контракт не подписал.
Удельный вес китайских компонентов в J�11 нара�
стал, однако двигатели АЛ�31Ф и авионика ввози�
лись из России.

В 2003г. эксперт Центра политики безопасности
США Ричард Фишер прогнозировал, полностью
китайский J�11 будет создан через 10 лет, однако
китайцы справились быстрее. Факт копирования
Су�27 в посольстве Китая в России и комиссии по
оборонной науке и технике и оборонной промыш�
ленности Китая комментировать отказались, пере�
дает РСН. ИА Regnum, 21.2.2008г.

– Летом 2007г. КНР торжественно отметила 80�
летие Народно�освободительной армии Китая
(НОАК), созданной на базе отдельных партизан�
ских отрядов. В первые десятилетия существова�
ния КНР ее основу составляли сухопутные войска,
имеющие на вооружении преимущественно совет�
скую технику 50�60гг. В середине 80гг. прошлого
столетия китайское руководство приступило к мо�
дернизации своих вооруженных сил. По данным
Генерального бюджетного управления США, во�
енный бюджет КНР увеличился за 1986�94гг. на
159%; в 1996г. Китай официально признавал, что
его военный бюджет составлял 7,5 млрд.долл. Од�
нако в эту сумму не входили расходы на закупки
вооружений и военной техники, на что в 90гг. про�
шлого столетия ежегодно выделялось 3 млрд.долл.;
проведение НИОКР и доходы от продажи военно�
го имущества и хозяйственной деятельности НО�
АК. По оценке американского Агентства по кон�
тролю над вооружениями и разоружению, воен�
ный бюджет КНР в это время оценивался в 50
млрд.долл., в то время как у Японии он равнялся 42
млрд., Тайваня – 14 млрд., Индии – 7,3 млрд. В по�
следующем Китай продолжал ежегодно увеличи�
вать военные расходы на 15 �18%. В 2004г. Прави�
тельство КНР официально заявило, что военный
бюджет страны равен 220 млрд. юаней (26,5
млрд.долл.). Однако Лондонский институт страте�

гических исследований считает, что реальный уро�
вень военных расходов КНР в указанном году в 1,7
раза превышал названную сумму и был сопоставим
с военным бюджетом Франции.

С начала 90гг. Китай приобретал военную тех�
нику во Франции (лицензионное производство
вертолетов AS�350B Accureil и AS�365N Dauphin�
2», закупка ракет Crotaille класса «корабль �воздух»
и различной радиолокационной техники), в Изра�
иле (лицензионное производство ракеты Python�З»
класса «воздух – воздух» и закупка радиолокаци�
онных систем раннего предупреждения для моди�
фикации самолетов «Ил�76» в самолеты «А�501»
раннего радиолокационного предупреждения); в
Великобритании (системы раннего радиолокаци�
онного предупреждения). Но основным поставщи�
ком оружия в эту страну является Россия, с кото�
рой КНР возобновила военно�техническое сотруд�
ничество в 1992г.

Для ВМС КНР Россия поставила четыре эскад�
ренных миноносца типа «Современный» (проект
956Е), оснащенных крылатыми ракетами; 12 ди�
зельных подводных лодок типа «Кило» (проект
877ЕКМ «Варшавянка»), часть из которых имеет
на вооружении сверхзвуковые крылатые ракеты
Sizzler и 8 противолодочных вертолетов «Ка�27»;
для ВВС – свыше 200 истребителей «Су�27 СК» и
«Су�30К». Первая партия из 26 истребителей «Су�
27» стоимостью в 1,5 млрд.долл. прибыла в КНР в
1993г., и часть их приступила к полетам в 1995г. В
дек. 1995г. Китай и Россия достигли пакетного со�
глашения стоимостью 2 млрд.долл., по которому
КНР закупала еще одну партию из 24 истребителей
«Су�27» и получала лицензию на производство 150
истребителей этого типа (китайское название – F�
11») на авиационном заводе в г. Шеньян. Поставки
этих машин намечалось завершить в период с
1998г. по 2008г. Таким образом, 200 истребителей
«Су�27», которые западные специалисты прирав�
нивают к тяжелому американскому истребителю
F�15», обошлись КНР в 3,5 млрд.долл., в то время
как Тайвань в 1992г. заплатил США за 150 легких
истребителей F�16» 6 млрд.долл.

Для сухопутных сил Россия поставила 15 мо�
бильных систем ПВО «Тор�1», 300 боевых машин
пехоты БМП�3 и 50 основных танков «Т�80У».
Войска ПВО были усилены поставками из России
до 6 дивизионов систем С�300 ПМУ.

Только в 2000�05гг. Китай, по оценке Пентаго�
на, приобрел ВВТ на 11 млрд.долл. Вместе с тем
КНР активно развивает и собственную военную
промышленность, активно используя практику ко�
пирования иностранных образцов без лицензии
(например, автомат АК, БМП�1, 122�миллиметро�
вая РСЗО «Град»). Особое значение в планах ки�
тайского руководства придается развитию ракет�
ной и космической техники, информационных
технологий и цифровой технике. КНР располагает
несколькими баллистическими ракетами с ядер�
ными боеголовками, развертывает 6 мобильных
межконтинентальных ракет DF�31» на твердом
топливе и работает над созданием ракеты DF�31A
и ракеты морского базирования дальнего радиуса
действия JL�2». Китайские предприятия выпуска�
ют также ежегодно 100 ракет ближнего радиуса
действия DF�11 (CCS�7) и DF�15 (CCS�6); 900 та�
ких ракет уже установлено на побережье, прилега�
ющем к Тайваню. Его позиции в этом регионе ста�
нут еще прочнее с завершением им разработки
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баллистической ракеты DF�21 (CCS�5) среднего
радиуса действия.

В янв. 2007г. Китай представил общественности
свой самый современный истребитель F�10», со�
зданный на базе израильского истребителя 80гг.
Lavi. Некоторые аналитики полагают, что со вре�
менем вариант этого самолета может быть исполь�
зован также и на кораблях. Несмотря на то, что на
этом истребителе установлены российско�украин�
ские двигатели, КНР, по мнению журнала Econo�
mist, теперь в состоянии устанавливать на истреби�
телях свои турбовентиляторные двигатели. С учас�
тием ОКБ им. Яковлева в КНР создан учебно�бое�
вой самолет L�15, который фактически является
аналогом самолета «Як�130», но на китайской ма�
шине установлен двигатель AU�222�25F с форсаж�
ной камерой, что позволяет ему, в отличие от «Як�
130», развивать сверхзвуковую скорость. Это об�
стоятельство может составить российскому само�
лету серьезную конкуренцию на мировом рынке,
т.к. КНР намерена расширять производство своих
машин, заключив для этого соглашение с украин�
ским заводом «Мотор Сич» в Запорожье о серий�
ных поставках двигателей AU�222�25�2�2.5F.

Китай добился определенных успехов и в ко�
раблестроении. Особое внимание он уделяет стро�
ительству подводных лодок. На выставке в Пекин�
ском музее, посвященной 80�летию НОАК, была
продемонстрирована модель новой атомной под�
водной лодки Shang. Кроме того, в 2006г. в районе
о�ва Окинава, к удивлению американских моря�
ков, рядом с авианосцем Kity Hawk неожиданно
всплыла китайская дизельная подводная лодка но�
вого проекта, которую американские корабли до
этого не заметили. Основу китайских надводных
военно�морских сил составляют корабли, похожие
на российский эскадренный миноносец типа
«Котлин». Кроме того, по сообщениям австралий�
ской прессы, на шанхайской судоверфи строятся
ракетные эскадренные миноносцы, аналогичные
закупленным в России эсминцам «Современный».

Есть основания также полагать, что Китай на�
мерен построить и собственный авианосец. В 90 гг.
им было закуплено четыре устаревших корабля
этого типа (три – в СССР, один – в Австралии),
которые тщательно обследовали китайские воен�
но�морские инженеры. В последующем австра�
лийский авианосец Melbourne английской пост�
ройки времен Второй мировой войны пошел на
слом, два советских корабля («Киев» и «Минск»)
превращены в туристические развлекательные
центры, а крупнейший и самый современный из
них – авианесущий крейсер «Варяг» поставлен на
ремонт на судоверфи в Даляне. Специалисты Пен�
тагона не исключают, что «Варяг» может быть ис�
пользован для обучения экипажей для будущих
авианосцев. Именно этим они объясняют интерес
китайской стороны к российским самолетам па�
лубной авиации «Су�33».

В результате проведенной модернизации воору�
женные силы КНР вошли в число сильнейших в
мире. В их составе в настоящее время числится 2,3
млн.чел. НОАК имеет на вооружении 775 бомбар�
дировщиков, 1550 истребителей, 450 транспорт�
ных самолетов, 25 эскадренных миноносцев, 47
фрегатов, 41 ракетный катер, 50 десантных кораб�
лей, 58 подводных лодок, пять из которых являют�
ся атомными, современную ракетную, бронетан�

ковую, артиллерийскую и другую военную техни�
ку. БИКИ, 21.2.2008г.

– Россия и Китай представили сегодня проект
договора по предотвращению гонки вооружений в
космосе. Документ распространен на проходящей
в Женеве конференции ООН по разоружению.

Выступая с трибуны форума, глава МИД РФ
Сергей Лавров отметил, что современное междуна�
родное космическое право «не запрещает разме�
щения в космическом пространстве оружия, не яв�
ляющегося оружием массового уничтожения».

«Между тем, такое оружие, размещенное в кос�
мосе, имело бы глобальную зону действия, высо�
кую готовность к применению, возможность скры�
того воздействия на космические и наземные объ�
екты и их выведение из строя, – подчеркнул рос�
сийский министр. – Такое оружие, в отличие от
оружия массового уничтожения, стало бы не инст�
рументом сдерживания, а оружием массового при�
менения, генерировало бы подозрительность в от�
ношениях между государствами, нарушало климат
взаимного доверия и сотрудничества в освоении
космоса».

Более того, С.Лавров выразил уверенность, что
«размещение оружия в космосе кем�то одним не�
избежно вызовет цепную реакцию, а это чревато
новым витком гонки вооружения как в космосе,
так и на земле».

Проект договора по предотвращению гонки во�
оружений в космосе предусматривает запрет на
размещение в космосе оружия любого вида, запрет
на применение силы или угрозы силы в отношении
космических объектов. Документ призван устра�
нить существующие пробелы в международном ко�
смическом праве, а также обеспечить сохранность
космической собственности, укрепить всеобщую
безопасность и контроль над вооружениями.

С.Лавров напомнил, что «гонка ядерных воору�
жений началась в расчете на сохранение монопо�
лии на этот вид оружия, но эта монополия просу�
ществовала всего 4г.». «Этого периода было доста�
точно, чтобы развернуть мировую политику в рус�
ло «холодной войны», которая длилась свыше че�
тырех десятилетий и обернулась гигантской тратой
материальных и иных ресурсов в ущерб решения
проблем развития, – заметил министр. – Все госу�
дарства обладают равным и неотъемлемым правом
на доступ в космическое пространство, его иссле�
дование и использование. Обеспечение безопасно�
сти в космосе – наша общая задача, и надо сообща
найти такое решение, которое будет работать на
укрепление международной безопасности и ста�
бильности».

В заключение С.Лавров заявил о готовности
России к «тесному сотрудничеству по этому вопро�
су со всеми без исключения странами�участница�
ми конференции». Прайм�ТАСС, 12.2.2008г.

– За минувшие 5 лет в ходе углубления борьбы с
коррупцией в китайской столице наказаны 102 ка�
дровых работника управленческого уровня и 308
чиновников уездного уровня; в госказну возвраще�
ны 1,5 млрд. юаней (207 млн.долл. США). Об этом
сообщил 24 янв. председатель Народной прокура�
туры Пекина Му Пин в докладе на первой сессии
Собрания народных представителей Пекина 13 со�
зыва.

В последние 5 лет в прокурорских органах сто�
лицы возбуждено 1627 дел против 1885 госчинов�
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ников, подозреваемых в коррупции. Синьхуа,
25.1.2008г.

– В 2007г. доходы Китайского объединения
оборонной промышленности составили 126,5
млрд. юаней (1 долл. США = 7,25 юаня), увеличив�
шись на 20,8% по сравнению с пред.г. Прибыль
возросла на 41,5%.

В 2007г. объединение добилось больших успе�
хов в разработке и производстве высокотехноло�
гичной продукции военного и гражданского на�
значения, а также в освоении нефтяных ресурсов.
Доходы объединения от операций, связанных с
нефтью, превысили 10 млрд. юаней.

В прошлом году доходы от сбыта продукции
гражданского назначения были в три раза выше по
сравнению с показателем, зарегистрированным в
первые годы после создания объединения. Синь�
хуа, 16.1.2008г.

– Как сообщило Пекинское управление обще�
ственной безопасности, с 2003г. более 400 сотруд�
ников пекинской полиции были направлены в та�
кие олимпийские города, как Афины, Сидней для
изучения опыта обеспечения безопасности во вре�
мя предстоящих пекинских Олимпийских игр.

Осмотр места насильственного преступления,
локализация массовых беспорядков, создание сис�
темы предупреждения и ликвидация чрезвычай�
ных ситуаций вошли в список «необходимых тем
учебной подготовки» для сотрудников пекинской
полиции, проходящих стажировку за рубежом.

Чтобы снизить в период пекинской Олимпиа�
ды�2008 количество автокатастроф среди служеб�
ных автомашин, со II пол. 2007г. в Пекине органи�
зованы курсы профессионального вождения для
служебной команды пекинской полиции, отвеча�
ющей за безопасность в дни Пекинских игр. Синь�
хуа, 7.1.2008г.

– Китайско�индийские совместные антитерро�
ристические военные учения начались в г.Кунь�
мин (Kunming) юго�западной китайской провин�
ции Юньнань (Yunnan). Пекин и Дели впервые в
истории двусторонних отношений проводят анти�
террористические мероприятия боевых подразде�
лений на территории КНР. Ранее в 2003г. военные
корабли двух стран провели совместную поисково�
спасательную операцию в Восточно�китайском
море.

Антитеррористические учения под кодовым на�
званием «Рука об руку�2007» продлятся до 27 дек. В
них примут участие по сто солдат и офицеров с
каждой стороны. Индийские подразделения при�
были в Юньнань в среду.

Как заявил представитель минобороны КНР,
учения направлены на укрепление взаимопонима�
ния и взаимодоверия между китайскими и индий�
скими вооруженными силами, расширение обме�
нов в сфере антитерроризма, сдерживание «трех
зол» – терроризма, экстремизма и сепаратизма.
Китайские военные эксперты положительно оце�
нивают военные учения в Юньнани. Как заявил
китайским СМИ профессор Сунь Шихай из Ака�
демии общественных наук КНР, китайско�индий�
ские учения «имеют особое значение для укрепле�
ния взаимного доверия и взаимопонимания, осо�
бенно с учетом того обстоятельства, что в прошлом
между двумя странами случались довольно непри�
ятные эпизоды». РИА «Новости», 20.12.2007г.

– «В преддверии Олимпиады�2008 ряды сто�
личных пожарных пополнятся 2200 новыми со�

трудниками», – сообщил 12 дек. начальник Пе�
кинской пожарной службы Чжао Цзысинь. 11�13
дек. 1200 новобранцев пройдут подготовку в при�
городе Пекина. До начала Олимпиады их число до�
стигнет 2200 чел., а общее количество столичных
пожарных увеличится до 6725 чел.

Пожарные пройдут специальную и языковую
подготовку, чтобы быть способными реагировать
на чрезвычайные ситуации во время Олимпийских
игр. На всех олимпийских объектах будет создана
сеть временных пожарных депо, на 120 машин уве�
личится автопарк пожарной службы Пекина, кото�
рый достигнет 500 машин, включая экологически
чистые. Синьхуа, 13.12.2007г.

– 3�5 дек. здесь состоялись 9 китайско�амери�
канские консультации по обороне на уровне зам�
министров обороны, о проведении которых главы
двух государств договорились в 1997г.

Начальник канцелярии по внешним делам
минобороны Китая Цянь Лихуа сообщил, что кон�
сультации прошли в дружественной и конструк�
тивной атмосфере и оказались плодотворными.
Стороны придали огромное значение данной
встрече и обменялись мнениями по обширному
кругу вопросов, представляющих общий интерес.

В ходе консультаций обсуждены отношения
между вооруженными силами двух стран, ситуация
на планете и в регионе, а также ядерная проблема
Корейского полуострова и иранское ядерное до�
сье.

Цянь Лихуа отметил, что главы двух государств
единодушно надеются на синхронизацию развития
межармейских связей с другими направлениями
межгосударственных отношений. Китайская сто�
рона считает, что связи в военной области отстают
от развития связей в других сферах. Американская
сторона разделила это мнение.

Как сказал Цянь Лихуа, на консультациях до�
стигнуто единство мнений по активизации межар�
мейских контактов на высшем уровне, углублению
обменов между различными подразделениями и
освоению новых сфер сотрудничества. Состоялся
обмен мнениями о «горячей линии» между воен�
ными ведомствами двух стран, сотрудничестве по
изучению военных архивов и налаживании кон�
тактов между молодыми офицерами.

Китайская сторона вновь изложила серьезную
позицию по тайваньскому вопросу, надеясь, что
американская сторона сможет в полной мере осо�
знать опасность деятельности за «независимость
Тайваня», будет соблюдать обещания, придержи�
ваться политики одного Китая, не давать ошибоч�
ных сигналов тайваньским властям и конкретны�
ми действиями выступать против т.н. «референду�
ма по вопросу о вхождении Тайваня в ООН» и «не�
зависимости Тайваня де�юре».

Цянь Лихуа назвал тайваньский вопрос наибо�
лее значительным барьером в развитии армейских
отношений между Китаем и США. Китайская сто�
рона требует от американской стороны отказаться
от продажи оружия Тайваню, прекратить военные
обмены с островом и, тем самым, создать благо�
приятную атмосферу для дальнейшего развития
межармейских отношений с материковой частью
Китая.

Делегации Китая и США на консультациях воз�
главляли замначальника Генштаба НОАК Ма Сяо�
тянь и замминистра обороны США Эрик Эделман.
Синьхуа, 6.12.2007г.
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– Находящийся в Вашингтоне для участия в 9
китайско�американских консультациях замна�
чальника Генштаба Народно�освободительной ар�
мии Китая (НОАК), генерал� лейтенант авиации
Ма Сяотянь встретился с заместителем госсекрета�
ря США Джоном Негропонте.

Ма Сяотянь заявил, что на фоне успешного раз�
вития китайско� американских отношений в свя�
зях между армиями двух стран также сохраняется
благоприятная тенденция развития. Обе стороны
осуществляли активные контакты в таких облас�
тях, как взаимные визиты представителей двух
стран на высоком уровне, формирование соответ�
ствующих механизмов и высшее образование, что
сыграло положительную роль в углублении взаи�
мопонимания между армиями обеих стран, уста�
новлении взаимного доверия, активизации дело�
вого сотрудничества и развитии китайско�амери�
канских военных отношений. Китайская сторона
намерена совместно с американской стороной
прилагать усилия к стимулированию дальнейшего
развития двусторонних связей в оборонной и воен�
ной областях.

Ма Сяотянь отметил, что укрепление амери�
канской стороной военных связей с Тайванем и
продажа ему передового оружия серьезно наруши�
ли обещание, данное американской стороной Ки�
таю, и дали тайваньским властям неверный сигнал.
Китайская сторона надеется, что США полностью
осознают серьезность нынешнего состояния в
Тайваньском проливе, на деле выполнит свое обе�
щание, прекратит продажу Тайваню оружия, а так�
же прекратит официальные контакты с Тайванем,
военные связи и сотрудничество с ним, и, таким
образом, своими практическими действиями обес�
печат мир и стабильность в Тайваньском проливе и
защитит общие стратегические интересы Китая и
США.

Дж. Негропонте отметил, что американская
сторона придает большое значение развитию отно�
шений между армиями двух государств и надеется
на дальнейшее углубление стратегического взаим�
ного доверия между ними. Политика американ�
ского правительства по тайваньскому вопросу яв�
ляется неизменной. Американская сторона высту�
пает против изменения в одностороннем порядке
нынешней ситуации в Тайваньском проливе и
против проведения тайваньскими властями «рефе�
рендума по вступлению в ООН». Синьхуа,
6.12.2007г.

– В Китае работают более 2500 предприятий по
предоставлению услуг в области обеспечения безо�
пасности, число их сотрудников достигло 3
млн.чел. Об этом стало известно на Всекитайском
совещании по содействию развитию предприятий,
работающих в сфере безопасности.

В качестве негосударственных служб по обеспе�
чению общественной безопасности упомянутые
предприятия играют важную роль в предоставле�
нии услуг в экономическом строительстве и пост�
роении в стране гармоничного общества. По дан�
ным министерства общественной безопасности
КНР, только в 2006г. общественные предприятия
передали правоохранительным органам 222 тыс.
оповещений, которые помогли раскрытию различ�
ных правонарушений. Благодаря их помощи более
162 тыс. подозреваемых в причастности к преступ�
лениям были задержаны, государству или населе�

нию возвращены 2,05 млрд. юаней (277 млн.долл.
США). Синьхуа, 30.11.2007г.

– Жители столицы чувствуют себя в большей
безопасности, чем когда�либо за последние не�
сколько лет. Таков итог опроса, проведенного в
Пекине.

Согласно обнародованным накануне город�
ским управлением общественной безопасности
данным опроса, в III кв. 2007г. показатель, свиде�
тельствующий об удовлетворении ситуацией в об�
ласти безопасности, вырос на 8,9% по сравнению с
тем же периодом прошлого года и достиг самого
высокого с 2003г. уровня.

В течение года столичные правоохранительные
органы серьезное внимание уделяют совершенст�
вованию системы предотвращения преступности
на уровне микрорайонов. В личном составе низо�
вых отделений полиции 3300 участковых, не менее
чем по два участковых работают в 600 с лишним
микрорайонах, где расположены олимпийские
объекты или криминогенная обстановка признана
относительно сложной.

Кроме того, в столице насчитываются 150 тыс.
профессиональных охранников и 290 тыс. добро�
вольцев, участвующих в работе по поддержанию
общественного порядка.

В янв.�окт. количество угонов автомобилей в
Пекине снизилось на 31,2% против аналогичного
показателя 2006г., число убийств и ограблений со
взломом – на 23,3 и 20,2%, соответственно. Синь�
хуа, 30.11.2007г.

– Генеральный госпиталь Народно�освободи�
тельной армии Китая недавно объявил о проведе�
нии с дек. этого года открытого приема на работу 8
выдающихся научных специалистов из числа граж�
данских медиков. Принятые гражданские лица по�
ступят в армию и станут кадровыми работниками
НОАК.

По словам директора Генерального госпиталя
НОАК Цинь Инхэ, принятые станут руководите�
лями таких отделений госпиталя, как терапевтиче�
ское, отделение сердечно�сосудистых заболева�
ний, детское терапевтическое, урологическое и
офтальмологическое, отделение грудной хирургии
и др. Претенденты на эти должности смогут подать
заявки в канцелярию госпиталя по приему на рабо�
ту через компьютерную и телефонную службы, а
также в письменном виде. Соответствующие тре�
бованиям кандидаты будут допущены к экзаменам.
Синьхуа, 23.11.2007г.

– В Китае активизируют поддержку развития
отраслей, сочетающих технологии двойного – во�
енного и гражданского – назначения, а также под�
держат освоение такого рода технологий. Такое за�
явление сделал в Чэнду замглавы Комитета обо�
ронной науки, техники и промышленности КНР
(КОНТП) Юй Легуй.

По его словам, есть несколько отраслей, типич�
ных в плане сочетания технологий двойного назна�
чения, а именно: ядерная энергетика, космонавти�
ка, авиация и судостроение. «Эти отрасли – важ�
ные составляющие отечественного высокотехно�
логичного сектора и приоритеты развития», – ска�
зал замглавы КОНТП.

В качестве приоритетных направлений разви�
тия в принятом в стране 11 пятилетнем плане соци�
ально�экономического развития на 2006�10гг. фи�
гурируют ядерно�энергетические технологии тре�
тьего поколения, новое поколение ракет�носите�
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лей, крупные спутники гражданского назначения,
региональные самолеты нового типа, крупные га�
зовозы. Синьхуа, 22.11.2007г.

– Эскадра Военно�морских сил Китая 2 нояб.
прибыла в порт Циндао (пров. Шаньдун, Восточ�
ный Китай), завершив визиты в Австралию и Но�
вую Зеландию.

Эскадра ВМС Китая в составе ракетного эскад�
ренного миноносца «Харбин» и корабля поддерж�
ки «Хунцзэху» совершила 54�дневный рейд длиной
в 13 тыс. 903 мили, с заходом в порты Австралии и
Новой Зеландии с целью нанесения визитов в эти
страны.

Упомянутое соединение военных кораблей Ки�
тая посетило г.г. Сидней, Окленд и Веллингтон;
корабли также приняли участие в совместных мор�
ских поисково�спасательных учениях Китая, Авст�
ралии и Новой Зеландии, состоявшихся в Тасма�
новом море. По поручению оргкомитета пекин�
ской Олимпиады�2008 эскадра ВМС Китая прове�
ла в г. Сидней мероприятие по сбору подписей в
поддержку пекинской Олимпиады�2008. Синьхуа,
2.11.2007г.

– С июня тек.г. в Китае было раскрыто 20 тыс.
дел, связанных с хищениями и нарушениями в
сфере энергоснабжения и телерадиовещания. За�
держаны свыше 10 тыс. подозреваемых, сообщает
министерство общественной безопасности КНР. В
июне МОБ и другими структурами в стране была
развернута целевая кампания по борьбе с такого
рода нарушениями. За 4 месяца были достигнуты
значительные результаты. Синьхуа, 8.10.2007г.

– Генеральный секретарь Шанхайской органи�
зации сотрудничества Болат Нургалиев призвал го�
сударства� члены организации активизировать со�
трудничество в борьбе с незаконным оборотом
наркотических средств.

«Необходимо также укреплять взаимодействие
между компетентными органами государств�чле�
нов ШОС в этой сфере на основе подписанного в
2004г. специального соглашения», – сказал он в
интервью, напечатанном в последнем номере ки�
тайского еженедельника «Ляован».

По его сообщению, государства�члены ШОС
будут определять наиболее оптимальную схему ор�
ганизации антинаркотической борьбы.

В контексте усилий по укреплению стабильнос�
ти и безопасности, созданию благоприятных усло�
вий для экономической интеграции в центрально�
азиатском регионе и противодействию наркоэкс�
пансии предстоит задействовать потенциал ШОС
на афганском направлении, прежде всего с исполь�
зованием механизма Контактной группы ШОС�
Афганистан, предложил он, добавив, что между го�
сударствами�членами ШОС по данному комплек�
су проблем достигнуто полное взаимопонимание.

«В итоговых документах Бишкекского саммита
отмечено серьезное значение превентивных мер по
профилактике процессов и явлений, порождаю�
щих нестабильность на пространстве ШОС. В рам�
ках организации будет ускорен процесс создания
механизма совместного реагирования на ситуации,
ставящие под угрозу мир, стабильность и безопас�
ность в регионе», – сказал он. Синьхуа, 2.10.2007г.

– С авг. 2005 по август 2007г. в Китае было за�
вершено рассмотрение 31119 дел о коммерческом
подкупе, общая сумма фигурирующих по ним
средств составила 7,08 млрд. юаней (943 млн.долл.
США). Об этом сообщили на устроенном 29 сент.

Центральной руководящей группой по борьбе с
коммерческим подкупом брифинге.

Заместитель руководителя группы, замминист�
ра контроля КНР Ли Юйфу сказал, что в Китае на
2,6 млн. предприятиях и в непроизводственных ор�
ганизациях, а также в 49 отраслевых структурах бы�
ла развернута кампания по самопроверке на нали�
чие коммерческого подкупа, количество изъятых
незаконных средств выросло с 560 млн. юаней в
начале этого года до 1,2 млрд. юаней. Синьхуа,
30.9.2007г.

– Намеченный на сент. визит министра оборо�
ны России в Китай перенесен на весну будущего
года. Это за последнее время второй перенос тако�
го визита. Первый произошел в конце марта 2007�
го. По очевидной причине – вице�премьер прави�
тельства, министр обороны Сергей Иванов тогда
только что уступил свой пост новому министру,
недавнему руководителю налоговой службы стра�
ны Анатолию Сердюкову, и тому необходимо было
время, чтобы войти в курс неизвестных ему до того
дел и проблем.

Нынешний перенос тоже произошел в момент
перемен в российском правительстве. Назначен
новый премьер�министр, кабинет министров, как
и положено, ушел в отставку. Кроме того, оказа�
лось, что министр обороны Анатолий Сердюков
приходится зятем новому премьеру – Виктору Зуб�
кову. И потому, как законопослушный и высоко�
нравственный человек, глава военного ведомства
подал президенту рапорт с просьбой отправить его
в отставку в связи с родственными связями с руко�
водителем кабинет министров.

Примет президент эту отставку или нет, – во�
прос открытый. По закону, министр обороны на�
прямую не подчиняется премьер�министру. Он,
как и глава ФСБ, министры иностранных и внут�
ренних дел, является креатурой президента, и род�
ственные связи с главой правительства тут не могут
быть определяющими, мешать конструктивной ра�
боте того и другого правительственного чиновни�
ка. Но двойной перенос визита министра обороны
в Китай, по мнению специалистов, имеет и другую,
неформальную причину и внешне невидимые ос�
нования.

Все дело в том, что, несмотря на широко извест�
ные тесные военные связи между двумя крупней�
шими мировыми державами (один из самых ярких
примеров – прошедшие в авг. нынешнего года
международные антитеррористические учения
Шанхайской организации сотрудничества «Мир�
ная миссия�2007», где с российской стороны при�
няли участие свыше 2000 чел., а с китайской – свы�
ше 1700), военно�техническое сотрудничество за
последнее время несколько притормозилось. За
последние два года ни разу не собиралась по этому
поводу межправительственная комиссия, которая
раньше заседала, как минимум, раз�два в год. По
очереди – в Пекине и в Москве. И сегодня нет ни
одного крупного контракта, который российская
оборонная промышленность выполняла бы по за�
казу китайской стороны.

Последние заказы – поставки четырех эсмин�
цев проекта 956Э класса «Современный», которые
вооружены сверхзвуковыми противокорабельны�
ми ракетными комплексами 3М�80Е «Москит»
(американцы называют их SS�N�22 Sunburn –
«Солнечный ожог»), завершены. Китайскому во�
енно�морскому флоту переданы две крайние, как
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говорят моряки, многоцелевые дизель�электриче�
ские подводные лодки (ДЭПЛ) проекта 877ЭКМ
(по западной классификации «Кило», по россий�
ской – «Варшавянка») и две ДЭПЛ проекта 636
«Амур» с противокорабельным комплексом Клаб�
С, построенные на «Адмиралтейской верфи» в
Санкт�Петербурге. Завершена передача комплек�
тов сборки самолетов Су�27МКК на авиастрои�
тельный завод в Шэньяне. Туда же поставлены
российские двигатели АЛ�31Ф и комплексы борто�
вого радиоэлектронного оборудования (БРЭО).
Выполнены контракты по зенитно�ракетным ком�
плексам С�300ПМУ и «Тор�М1».

Осложняет же наши отношения сорванный
контракт на поставку Поднебесной нескольких де�
сятков транспортно�десантных самолетов Ил�
76МД, который должен был сделать для китайской
армии Ташкентский авиастроительный завод име�
ни Чкалова, но так и не сделал. А на Ульяновское
производственное объединение перенести этот
контракт Москва так и не сумела.

Валютные поступления в российскую казну из
Китая, которые ежегодно составляли до 40% всего
отечественного объема экспорта вооружений, рав�
ного 6,5 млрд.долл., истекают. А новых заказов из
Пекина все еще нет. Почему?

Ответ на этот вопрос очень не прост и не одно�
значен. Одна из причин, как говорят, в Пекине –
что этап военно�технического сотрудничества,
когда Россия поставляла Китаю отдельные образ�
цы не самых эффективных видов вооружений и
продавала даже лицензию на их производство, ис�
черпан. Нужно переходить к следующему этапу.
Какому? Например, к продаже более новых и более
мощных, высокотехнологичных видов оружия и
боевой техники и, что самое главное, к организа�
ции совместного производства этого вооружения,
поставкам самых передовых оборонных техноло�
гий и конструкторских разработок, а также компо�
зитных материалов.

Как утверждают эксперты, представители Глав�
ного управления вооружений Народной освободи�
тельной армии Китая проявляют интерес к закуп�
кам крупных партий реактивных пехотных огнеме�
тов «Шмель» вакуумного действия, 120 мм само�
ходных артиллерийских установок «Нона�СВК» и
«Вена», 152 мм САУ «Мста�С», 300 мм реактивных
систем залпового огня (РСЗО) «Смерч», танков Т�
90С, БМП�3, бронетранспортеров БТР�80, много�
целевых вертолетов Ми�28Н «Ночной охотник» и
Ка�50 «Черная акула», трехкоординатных РЛС раз�
личных типов, зенитно�ракетных комплексов ко�
рабельного базирования «Штиль�1» с пусковой ус�
тановкой вертикального действия. И еще – ком�
плексов радиоэлектронной разведки и радиоэлек�
тронной борьбы (РЭБ), корабельных вертолетов
Ка�27 и Ка�28, другого оружия, технологий произ�
водства авиационных двигателей четвертого и пя�
того поколения, высоколегированных сталей и
прочих материалов.

Многим экспертам бросилось в глаза, как во
время прошедших недавно учений «Мирная мис�
сия�2007» на полигоне российской 34 мотострел�
ковой дивизии под Чебаркулем китайские колес�
ные бронетранспортеры и самоходные 100�милли�
метровые артиллерийские орудия с трудом справ�
лялись с полигонным бездорожьем. Подводила
подвеска, не рассчитанная на многокм. преодоле�
ние ухабов и рвов. Видимо, сталь, которая исполь�

зовалась при ее производстве, была не столь высо�
кого качества, как необходимо в реальном бою.
Получить рецепт такой стали, оборудование и тех�
нологию для ее изготовления – наверняка, тоже
будет не лишним для китайской армии.

Но проблема в том, что для России некоторые
предложения китайской стороны представляются
завышенными или рискованными. В Москве, в
различных силовых ведомствах, хватает высоких
правительственных чиновников, которые опаса�
ются, что поставки Пекину высокотехнологичной
наступательной боевой техники, особенно для су�
хопутных войск, в т.ч. танков, противотанковых
ракетных комплексов, тактических ракетных ком�
плексов и реактивных систем залпового огня боль�
шой мощности, может привести к ослаблению
обороноспособности российской армии. В частно�
сти, тех воинских частей, что дислоцированы на
Дальнем Востоке и в Забайкальи.

Такой позиции придерживаются далеко не все
руководители военной организации и оборонной
промышленности государства, но она есть. И не
считаться с ней невозможно. Это при том, что Ин�
дии, например, Россия безбоязненно поставляет и
танки, и системы залпового огня, и мощные артил�
лерийские орудия и многое такое, что для Китая
все еще – табу.

Такую ситуацию в Пекине считают для себя не�
приемлемой, т.е. понятной, но бесперспективной.
Две страны, говорят там, едины практически по
всем внешнеполитическим проблемам, являются
членами ШОС, придерживаются общих позиций и
в Совете безопасности ООН, и на других междуна�
родных форумах, заявили о стратегическом парт�
нерстве, что постоянно подчеркивают на двух� и
многосторонних встречах их лидеры. На саммите
АТЭС Владимир Путин гарантировал Ху Цзинь�
тао, что российская политика по отношению к Ки�
таю не изменится и после его переизбрания с поста
президента. В таком случае откуда опасения?

Пауза, которую предложила китайская сторона
в осмыслении концепции, стратегии и тактики во�
енно�технического сотрудничества между двумя
странами, должна поспособствовать скорейшему
выбору дальнейшего направления работы в этой
области. В Пекине полагают, что снижение объе�
мов валютной выручки, которое ожидает россий�
скую казну из�за отсутствия китайских военных за�
казов, подтолкнет Москву к избавлению от излиш�
них страхов и опасений, а с другой стороны помо�
жет определиться, стоит ли и дальше доверять
Поднебесной и ее армии, или продолжать руковод�
ствоваться старым правилом «Нет ничего опаснее
сильного соседа».

Для воздействия на Москву китайские военные
и представители оборонной промышленности, в
частности, все больше и больше завязывают связи
с европейскими оборонными концернами. Пока
эти двусторонние китайско�европейские визиты и
переговоры не приводят к реальным контрактам –
Пекин находится под действием санкций, который
объявил ему Евросоюз еще за события на площади
Тянаньмэнь 1989г. Но рано или поздно, намекают
пекинские партнеры (что, в принципе, понятно и
без них), эти санкции могут быть отменены, и тог�
да Россия может просто остаться в стороне от вза�
имовыгодного сотрудничества с Поднебесной.

Попытаться разрешить все эти проблемы долж�
ны в ближайшее время переговоры в Пекине руко�
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водителя российского Комитета по военно�техни�
ческому сотрудничеству с зарубежными странами
Михаила Дмитриева. По результатам его работы,
видимо, и сможет состояться визит в Поднебесную
министра обороны России. Кто бы в новом прави�
тельстве не занимал этот пост. РИА «Новости»,
21.9.2007г.

– В области оборонной науки, техники и про�
мышленности Китая работают 400 тыс. научно�
технических кадров, в т.ч. 200 академиков Акаде�
мии наук Китая и Инженерной академии Китая.
Об этом сообщил заместитель главы Комитета обо�
ронной науки, техники и промышленности КНР
Сунь Лайянь 16 сент. во время он�лайновой беседы
с посетителями официального сайта китайского
правительства.

По его словам, в результате многолетних усилий
в Китае сформирована оборонная промышленная
структура, основой которой являются ядерная
промышленность, авиакосмическая промышлен�
ность, судостроение, оружейная промышленность
и военная электроника. Она также охватывает та�
кие отрасли, как машиностроение, металлургия,
химическая, текстильная промышленность и про�
изводство строительных материалов и др.

«В сфере оборонной науки, техники и промыш�
ленности страны работают 400 тыс. научно�техни�
ческих кадров, действуют 300 НИИ и более 10 ву�
зов, а также большое количество научно�исследо�
вательских центров на предприятиях данной сфе�
ры. Кадры и научные структуры являются важной
силой в государственной системе технической ин�
новации», – сказал Сунь Лайянь. Синьхуа,
18.9.2007г.

– В Китае создано Национальное бюро по пре�
дупреждению коррупции. Об учреждении специа�
лизированного ведомства, главой которого назна�
чена министр контроля КНР Ма Вэнь, объявлено
13 сент. в Пекине на пресс� конференции.

ЦК КПК, Госсовет КНР издавна уделяют серь�
езное внимание борьбе с коррупцией. Учреждение
бюро является одной из важнейших мер ЦК КПК и
Госсовета КНР, принятой на основе научной оцен�
ки ситуации в целях углубления работы по преду�
преждению коррупции, подчеркнула Ма Вэнь. Оно
требуется для отстаивания стратегического курса
борьбы с коррупцией и создания системы наказа�
ния и борьбы с коррупцией, а также выполнения
Конвенции ООН по борьбе с коррупцией.

Ма Вэнь считает, что создание такого специа�
лизированного ведомства поможет координиро�
вать работу по предупреждению коррупции в раз�
ных ведомствах и службах страны, расширит сфе�
ры антикоррупционной деятельности и усилит
способность к предупреждению коррупции, а так�
же будет способствовать наращиванию междуна�
родного обмена и сотрудничества в этой сфере.

Ма Вэнь указала, что новое бюро будет серьезно
изучать важные выступления генерального секре�
таря ЦК КПК Ху Цзиньтао в Партийной школе
при ЦК КПК 25 июня и дух предстоящего 17 съез�
да КПК. Предстоит также активно заимствовать
полезный международный опыт, чтобы углубить
работу по предупреждению коррупции и принять
эффективные меры для предотвращения злоупо�
треблений служебным положением. Синьхуа,
15.9.2007г.

– С 2003г. в Китае ежегодно на 5% уменьшается
количество возбужденных в отношении официаль�

ных лиц дел о должностных преступлениях; сни�
жается и количество поступающей от населения
информации о должностных преступлениях. Это
означает, что в последние годы в стране достигну�
ты заметные успехи в борьбе с коррупцией. Об
этом сказал заместитель генерального прокурора
Верховной народной прокуратуры Ван Чжэньчу�
ань.

С начала 2003г. по июнь 2007г. прокурорские
органы возбудили, в общей сложности, 169,16 тыс.
дел о должностных преступлениях в отношении
сотрудников государственных учреждений. В та�
ких делах значительную долю составляют такие,
как халатное отношение к служебным обязаннос�
тям, злоупотребление служебным положением,
корыстная заинтересованность, посягательство на
права граждан.

В эти годы благодаря усилиям сотрудников про�
куратуры в казну было возвращено 23,82 млрд. юа�
ней (3,2 млрд.долл. США). Синьхуа, 14.9.2007г.

– Россия предлагает Китаю модернизировать
ранее поставленные для его военно�воздушных
сил (ВВС) двигатели и предлагает новые варианты
двигателя АЛ�31Ф, говорится в сообщении мос�
ковского машиностроительного предприятия «Са�
лют».

«Предварительные переговоры с китайской
стороной подтвердили заинтересованность ВВС
Китая в этом двигателе, включая его применение
на самолетах семейства «Су» корабельного базиро�
вания. Мы технически готовы модернизировать
двигатели для китайских ВВС. Переговоры на этот
счет ведутся», – цитирует пресс�служба «Салюта»
слова гендиректора предприятия Юрия Елисеева.

По его словам, в перспективе предполагаются
поставки и модернизированных вариантов двига�
теля АЛ�31Ф. «Сегодня мы предлагаем принятый
на вооружение ВВС России двигатель АЛ�31ФМ1 с
тягой 13,5 т. и увеличенным ресурсом», – сказал
Елисеев. РИА «Новости», 13.9.2007г.

– Отряд кораблей ВМС НОАК, состоящий из
ракетного эсминца «Харбин» и судна комплексно�
го обеспечения «Хунцзэху» 10 сент. отправился с
визитами в Австралию и Новую Зеландию. За по�
следние годы 29 отрядов китайских кораблей и 10
тыс. военнослужащих ВМС НОАК совершили ви�
зиты в 34 страны.

В нояб. 1985г. отряд кораблей ВМС НОАК по�
сетил с дружественными визитами Пакистан,
Шри�Ланку и Баншладеш. Это было первым зару�
бежным турне кораблей ВМС НОАК. В марте
1989г. учебный корабль «Чжэнхэ» совершил визит
в США, что стало первым визитом китайских во�
енных моряков в Западное полушарие.

В июле 2000г. ракетный эсминец «Шэньчжэнь»
и судно комплексного обеспечения «Тайцан» по�
сетили Малайзию, Танзанию и ЮАР, впервые пе�
ресек Тихий, Атлантический и Индийский океаны
и преодолев 15 тыс. миль. В мае 2005г. ракетный
эсминец «Циндао» и судно комплексного обеспе�
чения «Тайцан» посетили Сингапур, Египет, Тур�
цию, Украину, Грецию, Португалию, Бразилию,
Эквадор, Перу и Францию, преодолев 30 тыс. миль
и впервые совершив кругосветное плавание. Синь�
хуа, 11.9.2007г.

– В акватории Атлантического океана поблизо�
сти от г. Портцмаус с успехом прошли совместные
военные учения в нетрадиционной области, в ко�
торых принимали участие отряд кораблей ВМС
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КНР в составе ракетного эсминца «Гуанчжоу» и
корабля комплексного обеспечения «Вэйшаньху»
и ударный авианосец ВМС Великобритании «Арк
Ройал».

Корабли ВМС Китая произвели впервые с авиа�
носцем совместные учения. Это были также пер�
вые учения ВМС Китая в акватории Атлантическо�
го океана.

По завершении совместных учений командую�
щий отрядом кораблей ВМС Китая, заместитель
командующего Южно�Китайским морским фло�
том НОАК Су Чжицянь рассказал корр., что ус�
пешное проведение совместных учений ВМС КНР
и Великобритании имеет активное политическое и
военное значение. Такое мероприятие отражает
новые тенденции развития в военно�дипломатиче�
ской сфере и новые изменения миссии НОАК.
Оно содействовало непрерывному углублению
контактов и сотрудничества нашей армии с воен�
ными силами других стран, повысило уровень де�
лового обмена и взаимодействия отряда кораблей
ВМС Китая с другими странами. «Женьминь Жи�
бао», 11.9.2007г.

– В последние несколько лет Верховная народ�
ная прокуратура Китая принимает меры для усиле�
ния взаимодействия с заинтересованными страна�
ми и регионами в сфере розыскеи экстрадиции
преступников, сообщает газета «Цзяньча жибао»
(«Газета прокуратуры»).

Китай подписал более 20 международных мно�
госторонних соглашений о сотрудничестве в обла�
сти правосудия, более 20 двусторонних соглаше�
ний об экстрадиции преступников, а также догово�
ры об правовой помощи с 49 странами. Начиная с
окт. 2005г. с утверждения Всекитайского собрания
народных представителей, в КНР вступила в силу
Конвенция ООН о борьбе с коррупцией. «Жень�
минь Жибао», 10.9.2007г.

– Российско�китайские антитеррористические
учения по освобождению захваченного пассажир�
ского самолета прошли в четверг в Хабаровске. За�
вершающий этап учений прошел в аэропорту Ха�
баровска, где спецназ Управления ФСБ РФ по Ха�
баровскому краю провел условную операцию по
освобождению захваченных террористами залож�
ников.

Директор ФСБ РФ Николай Патрушев, кото�
рый наблюдал за учениями, дал высокую оценку
действиям участников операции, назвав их «сла�
женными и выверенными». «Для того, чтобы в бо�
евых условиях действовать надежно, слаженно и
успешно, необходимо проводить такие тренировки
на регулярной основе», – сказал Патрушев.

После учений глава ФСБ вручил ценные подар�
ки сотрудникам спецназа, а также представителям
КНР, которые участвовали в учениях.

За финальным, самым зрелищным этапом уче�
ний также наблюдали эксперты из 53 стран, кото�
рые находятся в Хабаровске на Шестом совещании
руководителей спецслужб и органов безопасности.
РИА «Новости», 6.9.2007г.

– Китай поддерживает строгий режим управле�
ния экспортом вооружений, никогда не продавал
оружие негосударственным субъектам. Об этом за�
явила 4 сент. официальный представитель МИД
КНР Цзян Юй на очередной пресс�конференции.

Дипломат назвала необоснованным сообщение
о том, что движение «Талибан» использует оружие
китайского производства. По ее словам, китайское

правительство осторожно и ответственно подходит
к экспорту вооружений и поддерживает строгий
режим управления экспортом оружия в соответст�
вии с взятыми международными обязательствами,
резолюциями СБ ООН и внутренним законода�
тельством.

Цзян Юй одновременно указала, что по сравне�
нию с другими державами Китай экспортирует не�
значительные объемы оружия, по характеристикам
оно также уступает аналогичным зарубежным об�
разцам. При поставках оружия Китай требует ука�
зания конечного пользователя и свидетельства о
его назначении, а также обязательств не передать
оружие третьей стране.

«Китай никогда не продавал вооружения него�
сударственным субъектам и лицам. Китайское
правительство поддерживает и участвует в между�
народной борьбе с нелегальной торговлей легким и
стрелковым оружием», подчеркнула представитель
МИД. Синьхуа, 5.9.2007г.

– В I пол. нынешнего года в Китае наблюдается
снижение уровня уголовной преступности, однако
число экономических преступлений постепенно
растет, сообщило министерство общественной бе�
зопасности (МОБ) КНР.

Согласно данным МОБ, на 27% снизилось чис�
ло преступлений, связанных с применением
взрывчатых веществ, на 9% уменьшилось количе�
ство убийств. За первые шесть месяцев 2007г. заре�
гистрировано 46 тыс. уголовных дел, связанных с
наркотиками и азартными играми, запрещенными
в Китае, что на 9% ниже показателя того же перио�
да пред.г.

Как заявил на пресс�конференции в Пекине
представитель МОБ У Хэпин (Wu Heping), количе�
ство хищений осталось на прежнем уровне, и в I
пол. года зафиксировано 1 млн. 450 тыс. случаев
воровства. Всего же, по его словам, в этот период
китайская полиция начала расследование более
двух млн. уголовных дел, следствие по 920 тыс. дел
завершилось.

Как заявил представитель МОБ, число эконо�
мических преступлений выросло на 10% процен�
тов. По информации главного полицейского ве�
домства, с января по июль этого года в стране воз�
буждено 36 тыс. дел по серьезным экономическим
преступлениям. Почти на 25% увеличилось коли�
чество криминальных дел, связанных с производ�
ством поддельных товаров и продуктов, на 14%
возросло количество финансовых преступлений,
на 23,7% – случаи контрабанды, почти на 3% – на�
рушение прав интеллектуальной собственности.

Особо был отмечен рост мошенничества в сети
мобильной связи с использованием коротких мо�
бильных сообщений. В провинции Фуцзянь на
юго�востоке Китая была раскрыта китайско�тай�
ваньская преступная группа, занимавшаяся фи�
нансовым обманом владельцев мобильных телефо�
нов и вымогательством данных об их банковских
счетах. После ареста группы выяснилось, что жерт�
вы преступной группы проживали не только в Ки�
тае, но и в Республике Корея, странах Юго�Вос�
точной Азии, а также в Европе. РИА «Новости»,
24.8.2007г.

– По данным министерства общественной бе�
зопасности КНР, в Китае насчитывается 2300 ком�
паний, предоставляющих услуги по обеспечению
охраны и безопасности, общее количество охран�
ников достигло 2,3 млн.чел., что превысило общее
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количество сотрудников органов общественной
безопасности.

С 80гг., когда в Китае появилась первая подоб�
ная компания, в стране сфера предоставления та�
кого рода услуг развивалась быстрыми темпами.
Ныне клиентами охранных фирм стали управлен�
ческие органы, предприятия и учреждения, микро�
районы.

По данным МОБ КНР, в 2006г. сотрудники ох�
ранных фирм задержали 162 тыс. правонарушите�
лей, предоставили 222 тыс. сообщений, содейство�
вавших раскрытию преступлений. Охранники под�
час жертвуют жизнью во имя сохранения общест�
венного спокойствия. В 2001�05гг. в стране на по�
сту погибли более 200 охранников, 20 тыс. были ра�
нены. Лишь в 2006г. погибли 67 охранников, 6679
получили ранения. Синьхуа, 21.8.2007г.

– 20 авг. во II пол. дня в Военном музее китай�
ской народной революции в Пекине закрылась вы�
ставка, посвященная успехам, достигнутым в обо�
ронном и армейском строительстве за период по�
сле образования КНР. Общее число посетителей
выставки превысило 2,48 млн.чел.

Как сообщил директор музея Го Дэхэ, выставка,
продемонстрировавшая огромные достижения в
оборонном и армейском строительстве за годы су�
ществования КНР, приковала большое внимание
общественности: максимальное количество посе�
тителей в день составило 91 тыс.чел., что одновре�
менно стало и рекордным показателем в истории
музея.

Выставка, открывшаяся 16 июля, посвящена 80
годовщине создания НОАК, которую в КНР отме�
чают 1 авг. Огромные достижения оборонного и
армейского строительства за период после образо�
вания КНР представлены на выставке 20 образца�
ми военного снаряжения отечественного произ�
водства, 1750 историческими документами, 970 с
лишним фотоматериалами и 6 диорамами. Синь�
хуа, 21.8.2007г.

– ШОС с самого момента образования рассмат�
ривает борьбу с терроризмом в качестве одного из
основных направлений своей деятельности и при�
нимает активное участие в международном анти�
террористическом сотрудничестве.

15 июня 2001г., в день основания ШОС, госу�
дарства�члены Организации подписали Шанхай�
скую конвенцию о борьбе с терроризмом, сепара�
тизмом и экстремизмом, впервые в международ�
ной практике дали ясное определение терроризму,
сепаратизму и экстремизму и выдвинули конкрет�
ные направления, способы и принципы сотрудни�
чества государств�членов в борьбе с ними.

В 2004г. государства�члены Организации созда�
ли Региональную антитеррористическую структу�
ру (РАТС) со штаб�квартирой в узбекской столице
Ташкенте и механизм заседания секретарей Совета
безопасности, что вместе с механизмом заседания
генеральных прокуроров, созданным в 2002г., за�
ложило прочную организационную базу для раз�
вертывания сотрудничества в сфере безопасности.

В окт. 2002г. в целях устрашения террористов
Китай и Кыргызстан первыми провели в рамках
ШОС совместные антитеррористические военные
учения. В авг. 2003г. государства�члены (за исклю�
чением Узбекистана) провели на территории Ки�
тая и Казахстана первые многосторонние антитер�
рористические военные учения ШОС. В начале
марта 2006г. на территории Узбекистана, Кыргыз�

стана и Таджикистана состоялись совместные ан�
титеррористические учения правоохранительных
органов и органов безопасности ШОС. В Учениях
приняли участие Узбекистан, Кыргызстан и Тад�
жикистан, за ними наблюдали Китай, Россия и Ка�
захстан.

ШОС также наладила в антитеррористической
области сотрудничество с другими организациями,
направив наблюдателей для участия в мероприяти�
ях, организованных Антитеррористическим коми�
тетом ООН. Документы о сотрудничестве, подпи�
санные ШОС с АСЕАН и СНГ, также предусмат�
ривают сотрудничество в борьбе с терроризмом.
Синьхуа, 10.8.2007г.

– В г.Урумчи (Китайская Народная Республи�
ка) официально начались совместные антитерро�
ристические учения стран Шанхайской организа�
ции сотрудничества (ШОС), сообщил помощник
руководителя учений по информационному обес�
печению с российской стороны полковник Игорь
Конашенков.

«О начале учений ШОС «Мирная миссия�2007»
в г.Урумчи 9 авг. официально объявил начальник
генштаба Народно�освободительной армии Китая
(НОАК) генерал�полковник Лян Гуанле», – сказал
Конашенков.

Он уточнил, что Гуанле объявил об этом на во�
енно�политических консультациях начальников
генштабов вооруженных сил стран ШОС, которые
проходят в г.Урумчи (Китай) и завершатся 10 авг.

В четверг начальники генштабов стран ШОС
подписали совместную директиву о начале учения
и вручили ее ответственным руководителям от
каждой из стран�участниц, добавил собеседник
агентства.

Активная фаза совместного антитеррористиче�
ского учения ШОС «Мирная миссия�2007» прой�
дет в Челябинской обл. (полигон «Чебаркуль») с 9
по 17 авг. В нем будет задействовано около 6 тыс.
военнослужащих России, Казахстана, Таджикис�
тана, Киргизии, Китая и Узбекистана, более 1000
ед. боевой техники, в т.ч. 500 от российской сторо�
ны.

От России будут задействованы более 2 тыс. во�
еннослужащих. Первые учения ШОС «Мирная
миссия» проводились в Китае в 2005г. РИА «Ново�
сти», 9.8.2007г.

– Представитель Главного управления воору�
жений НОАК во время встречи с корреспондента�
ми СМИ по поводу 80�летней годовщины образо�
вания НОАК отметил, что формирование воору�
женного и технического оснащения НОАК, как
важная материальная и техническая основа для во�
енной борьбы и оборонной модернизации, идет
успешно. Это проявляется в трех направлениях, в
частности, в первоначальном формировании базо�
вой системы современных вооружений и техники,
характеризующейся способностью к созданию уг�
розы и боевым действиям.

В отношении основной системы современных
вооружений и техники, которая обладает и угрожа�
ющей и боевой способностью, благодаря усердной
работе в течение десятков лет был совершен важ�
ный прорыв в сфере ключевых технологий. Ряд но�
вых вооружений и техники поочередно сдан армии
в эксплуатацию, в связи с чем оптимизирована
структура вооруженной техники и оборудования
НОАК. Сформированы системы вооружений: для
сухопутных войск, которая способна к своевре�
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менной мобилизации и штурмовым действиям, си�
стема вооружений для военно�морских сил, харак�
теризующаяся сочетанием воздушных и морских
боевых действий; для военно�воздушных сил,
функционирующая в качестве штурмового и за�
щитного средства воздушного и наземного харак�
тера, система вооружений для второго артиллерий�
ского корпуса с использованием ядерного и обыч�
ного оружия; система средств электронной инфор�
мации. Боевая способность НОАК будет заметно
повышаться, что позволит ей эффективно защи�
щать суверенитет, безопасность и территориаль�
ную целостность страны.

В отношении реализации задач по обеспечению
вооружений НОАК придерживается общего курса
военной стратегии, адаптируется к требованиям об
эффективном исполнении своей миссии на разных
исторических этапах, заметно повышает уровень
комплексного обеспечения вооружений НОАК,
непрерывно совершенствует структуру вооруже�
ний армии и уровень ее управления.

Необходимо создание самостоятельной, неза�
висимой системы оборонной научно�технической
промышленности, адаптированной к развитию
модернизационных вооружений. Формирование
системы вооружений НОАК ведется в разных сфе�
рах, таких как ядерная, авиационная, космичес�
кая, оружейная, судостроительная и электронная,
с каждым днем сокращается разница по сравнению
с передовым мировым уровнем по комплектующей
системе оборонной научно�технической промыш�
ленности, включая научные исследования, экспе�
рименты, производство, ремонт. Развитие системы
вооружений и оборонной научно�технической
промышленности играет важную роль для эконо�
мического развития и повышения совокупной мо�
щи государства.

Данный представитель, вспоминая 80�летний
путь развития НОАК, сказал: «До образования Но�
вого Китая главным источником вооружений НО�
АК были полученные трофеи, тогда Китай был в
состоянии производить небольшое количество
очень простого оружия и ремонтировать его. После
образования КНР в связи с войной против амери�
канских захватчиков и для поддержки корейцев
Китай импортировал массу оружия и военной тех�
ники из СССР. Наряду с этим Китай усилил рабо�
ту по исследованию и производству собственного
оружия и техники для сухопутных, военно�мор�
ских и военно�воздушных сил.

В конце 50гг. Китай создал более ста крупных и
средних военно�промышленных предприятий.
Оборонная промышленность обрела масштаб. В
60�80гг. в основе государственной промышленной
базы в Китае сформировалась система оборонной
научно�технической промышленности. В этом пе�
риоде в сфере развития обычных вооружений про�
исходил переход от имитации на самостоятельное
освоение. Китай совершил исторический прорыв в
сфере освоения самых передовых вооружений, од�
ним из которых стало успешное освоение атомной
бомбы, водородной бомбы и искусственного спут�
ника, что позволило Китаю побить ядерную моно�
полию отдельных стран и завоевать достойное ме�
сто в мире в сфере передовой техники.

В новом историческом периоде формирование
системы вооружений НОАК ориентировано на об�
служивание экономического строительства стра�
ны. В начале реализации политики реформ и

внешней открытости Китай придерживался курса
«освоить больше, производить меньше и качест�
веннее» согласно принципу «сочетания военной и
народной роли и учета спроса и в будни, и во время
войны». Тогда Китай придавал большое значение
предварительному исследованию ключевой техно�
логии с целью повышения уровня технических
средств. С учетом непрерывного углубления воен�
ных реформ в мире и серьезных изменений в сфере
государственной безопасности Китай сделал ак�
цент на развитии высокотехнологических воору�
жений. В 1998г. были созданы Главное управление
вооружений НОАК и Государственный комитет
оборонной науки, техники и промышленности,
введено концентрированное руководство строи�
тельством в сфере вооружений и целостное управ�
ление системой. Партия высокотехнологического
оружия и оборудования была успешно разработана
и распределена в армейских частях, что означает,
что строительство системы вооружений НОАК
вступило в новую историческую стадию рацио�
нального развития. Китайский информационный
интернет�центр, 6.8.2007г.

– Сухопутная авиация – один из родов сухопут�
ных войск Народно�освободительной армии Ки�
тая (НОАК). Оснащенная вертолетами и легкими
самолетами сухопутная авиация оказывает прямую
поддержку наземным боевым операциям. Она как
важная составная часть современных сухопутных
войск выполняет задачи по ликвидации танков,
бронемашин и военных объектов, оказанию воз�
душной огневой поддержки, перевозкам военных
материалов, а также проведению воздушных разве�
док и участию в электронной войне. Создание и
развитие сухопутной авиации значительно укрепи�
ли маневренность, боевую и наступательную мощь
сухопутных войск.

Созданная в 1986г. армейская авиация НОАК
является самым молодым из всех родов НОАК. За
21г. существования она всегда рассматривала в ка�
честве своей главной цели создание мобильной си�
лы быстрого реагирования, отвечающей требова�
ниям ведения совместных боевых действий ком�
плексного характера.

В будущем армейская авиация НОАК будет
способна выполнять еще более сложные боевые за�
дачи, ожидаются дальнейшее повышение ее техни�
ческой оснащенности и совершенствование орга�
низации и структуры, а также усилится ее взаимо�
действие с наземными войсками. Синьхуа,
30.7.2007г.

– Генпрокурор Верховной народной прокура�
туры Цзя Чуньван 25 июля сообщил, что в I пол.
2007г. органы китайской прокуратуры различных
ступеней выдали разрешение на арест 422 тыс. 728
подозреваемых в уголовных преступлениях и
предъявили обвинения в отношении 468 тыс. 716
чел. Данные цифры увеличились, соответственно,
на 3,6 и 11,2% по сравнению с аналогичным пери�
одом 2006г.

Выступая на всекитайском совещании проку�
роров в г. Вэйхай (пров. Шаньдун, Северный Ки�
тай), Цзя Чуньван отметил, что в I пол. этого года
органы прокурорского надзора выявили 30 тыс.
362 случаев нарушения законности в судопроиз�
водстве. Синьхуа, 26.7.2007г.

– 24 июля из г. Санья пров. Хайнань (Южный
Китай) с дружественными визитами в Россию, Ве�
ликобританию, Испанию и Францию отправился
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отряд кораблей ВМС Китая во главе с заместите�
лем командующего Южно�Китайским флотом
НОАК Су Чжицянем. В состав отряда входят ра�
кетный миноносец «Гуанчжоу» (бортовой номер
168) и универсальный корабль снабжения «Вэй�
шаньху» (бортовой номер 887). В течение 87 суток
корабли должны пройти 23 тыс. морских миль.

Ракетный миноносец «Гуанчжоу» – судно тре�
тьего поколения, разработанное и построенное
собственными силами Китая, впервые совершает
заграничное плавание. Это командное судно, на
борту которого находятся 500 матросов и офицеров
флота в новой военной форме одежды серии 07.
«Женьминь Жибао», 25.7.2007г.

– С 2002г. Народно�освободительная армия
Китая (НОАК) приняла участие в 17 совместных с
вооруженными силами других стран военных уче�
ниях. Ниже перечислим эти учения.

10�11 окт. 2002г. Китай и Кыргызстан в пригра�
ничных районах двух стран провели совместные
антитеррористические военные учения. Это созда�
ло прецедент двусторонних совместных военных
учений в рамках Шанхайской организации сотруд�
ничества (ШОС) и положило начало практике уча�
стия китайских вооруженных сил в совместных
учебных маневрах с зарубежными Вооруженными
силами.

6 по 12 авг. 2003г. вооруженные силы госу�
дарств�членов ШОС провели на территории Ка�
захстана и Китая совместные антитеррористичес�
кие учения «Союз�2003». Это были первые много�
сторонние антитеррористические учения в рамках
ШОС, в которых приняли участие Китай, Казах�
стан, Кыргызстан, Россия и Таджикистан. Учения
также положили начало практике участия Воору�
женных сил Китая в многосторонних совместных
антитеррористических учениях.

22 окт. 2003г. военные корабли Китая и прибыв�
шие в Китай с визитом корабли ВМС Пакистана на
Восточно�Китайском море вблизи г. Шанхая про�
вели совместные поисково�спасательные учения.
Это были первые совместные учения ВМС Китая и
зарубежных ВМС в сфере нетрадиционной безо�
пасности.

14 нояб. 2003г. китайские военные корабли и
прибывшие в Китай с визитом индийские военные
корабли провели совместные поисково� спаса�
тельные учения в акватории Восточно�Китайского
моря вблизи Шанхая. Таковы были первые совме�
стные учения ВМС Китая и Индии в сфере нетра�
диционной безопасности.

16 марта 2004г. ВМС Китая и Франции провели
совместные военные учения в морской акватории
вблизи г. Циндао.

20 июня 2004г. ВМС Китая и Великобритании
провели совместные поисково�спасательные уче�
ния в акватории Желтого моря вблизи г. Циндао. В
качестве наблюдателей впервые были приглашены
15 атташе ВМС из 15 стран, включая США, Фран�
цию и Германию.

6 авг. 2004г. НОАК и вооруженные силы Паки�
стана провели в приграничных районах совмест�
ные антитеррористические учения под кодовым
названием «Дружба�2004».

28 авг. 2004г. в уезде Пураг Тибетского автоном�
ного района пограничные войска НОАК и воору�
женных сил Индии провели совместные учения по
восхождению на гору и взятию высоты.

В окт. 2004г. в акватории Желтого моря ВМС
Китая и Австралии провели совместные поисково�
спасательные учения.

С 18 по 25 авг. 2005г. Китай и Россия впервые в
истории двусторонних отношений провели совме�
стные военные учения «Мирная миссия�2005». В
военных учения были задействованы 10 тыс. ки�
тайских и российских военнослужащих.

25 янв. 2005г. корабли ВМС Китая в Аравий�
ском море провели совместные с Пакистаном мор�
ские маневры в сфере нетрадиционной безопасно�
сти.

1 дек. 2005г. корабли ВМС Китая в северной ак�
ватории Индийского моря провели совместные с
Индией морские поисково�спасательные учения.

13 дек. 2005г. в акватории Таиландского залива
прошли совместные военные учения под кодовым
названием «Китайско�Таиландская дружба�2005»,
в которых приняли участие ВМС Таиланда и флот
военных кораблей ВМС Китая в составе ракетного
эсминца «Шэньчжэнь» и корабля комплексного
снабжения «Вэйшаньху». Это первые военные ма�
невры двух стран в сфере нетрадиционной безо�
пасности.

С 22 по 23 сент. 2006г. в Хатлонской области Та�
джикистана Китай и Таджикистан провели первые
совместные антитеррористические военные уче�
ния под кодовым названием «Взаимодейст�
вие–2006».

В сент. 2006г. ракетный эсминец «Циндао» и ко�
рабль комплексного снабжения «Хунцзэху» ВМС
Китая совершили визит в США и провели совмест�
но с ВМС США первый этап совместных учений
по поиску и спасению на море; в нояб. 2006г. ра�
кетный эсминец «Чжаньцзян» и корабль ком�
плексного снабжения «Дунтинху» ВМС Китая и
корабли ВМС США в акватории Южно�Китайско�
го моря провели второй этап совместных учений
по ведению поисково�спасательных операций на
море.

С 11 по 18 дек. 2006г. на пакистанской террито�
рии Вооруженные силы Китая и Пакистана прове�
ли совместные антитеррористические военные
учения под кодовым названием «Дружба�2006».

С 15 по 20 мая 2007г. сторожевой корабль «Сян�
фань» ВМС Китая принял участие в многонацио�
нальных военных учениях в рамках форума ВМС
стран западной части Тихого океана, которые про�
шли у берегов Сингапура. Помимо китайского ко�
рабля в учениях приняли участие также 14 военных
кораблей из США, Франции, Японии, Австралии,
Новой Зеландии, Индии, Пакистана, Республики
Корея и Сингапура. Синьхуа, 25.7.2007г.

– Народно�освободительная армия Китая (НО�
АК) существует уже 80 лет. Что известно о ней? Как
ее оценивают? В глазах большинства китайцев это
армия боевая, обладает высокой культурой, спра�
ведливая и мирная. Однако вне континентального
Китая, за рубежом отклики гораздо более сложные.
Кто�то рассматривает ее в качестве противника,
кто�то в ней видит угрозу. Что сказать по этому по�
воду?

НОАК родилась в смутные годы войны. Тогда в
стране имели место междоусобицы милитаристов
и иностранная интервенция, шла борьба держав за
раздел Китая, из�за чего в стране не было ни одно�
го спокойного дня. Благодаря 22�летней борьбе
НОАК континентальный Китай расстался с пожа�
ром войны, народ начал мирную и спокойную
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жизнь. После провозглашения КНР армия прошла
череду других войн. Каждый раз перед лицом
вспыхивавшей угрозы она успевала эффективно
сдержать распространение войны и в кратчайший
срок подавить ее пожар. К тому же делала это без
аннексий и контрибуций, без размещения войск за
пределами страны, без бесконечных споров и кон�
фликтов. Она как победитель в каждой войне неиз�
менно приносила настоящий мир на территорию,
где та происходила.

История НОАК позволяет оценить высшие ка�
чества китайских традиционных моральных цен�
ностей в военном деле, т.е. «остановить войну –
подлинное болевое искусство».

Сегодняшний Китай переживает период бурно�
го подъема. В отличие от подъема ряда стран в про�
шлом, Китай стремится к нему мирным путем. В
соответствии со стратегическими целями страны
НОАК должна эффективно сдерживать войны и
создавать мирную внешнюю среду для строитель�
ства и развития государства. Поэтому ее основны�
ми задачами стали достижение и защита мира.

Разумеется, эта армия, которая когда�то отстала
от мирового уровня в техническом отношении,
прилагает также усилия к своей модернизации:
приобретает военную технику передового уровня,
ориентируется на информационные войны. Одна�
ко некоторые расценили это неправильно, более
того, кое�кто любит распространяться на сей счет,
преследуя особые цели.

На самом деле для достижения мира нужна си�
ла. Эта армия хорошо помнит прошлое. Полвека
назад, когда пожар войны пришел с Корейского
полуострова на реку Ялуцзян, китайские руково�
дители хотели избежать войны, но бесчисленные
заявления и даже предупреждения были восприня�
ты противником как «ложный шантаж». Мир на�
ступил лишь тогда, когда китайская армия отбила
войска противника, показав свою силу. Многие го�
ворили, что китайская армия в той войне соверши�
ла чудеса военного искусства, но с точки зрения го�
сударственной стратегии она далась нам слишком
большой ценой: было отложено экономическое
восстановление и строительство, погибли сотни
тыс. людей. Нынешний Китай, очень нуждающий�
ся в мирной среде, ни в коем случае не допустит
повторения ситуации, когда от недостатка сил
страна оказалась не в состоянии сдержать войну.

Все, кто действительно знают НОАК, помнят
такой лозунг: партия командует винтовкой. Если
все знают, что командующий этой армией – правя�
щая в Китае КПК – выдвинул концепцию созда�
ния гармоничного мира, то легко узнать и эту ар�
мию: Народно�освободительная армия Китая –
это сила мира! Автор: исполнительный главный ре�
дактор журнала «Шицзе цзюньши» («Военное дело
в мире») Чэнь Ху. «Женьминь Жибао», 25.7.2007г.

– С пред.г. до конца июня тек.г. органы общест�
венной безопасности Китая приняли 1587 дел о
коммерческом подкупе к производству, было рас�
крыто 1371 преступление, общая сумма рассмот�
ренных дел составила свыше 300 млн. юаней (1
долл. США = 7,5742 юаня). Возвращено стране
86,5 млн. юаней.

Об этом сообщили на всекитайском рабочем
совещании органов общественной безопасности
по борьбе с коммерческим подкупом, которое про�
водится в Шэньчжэне по инициативе министерст�

ва общественной безопасности КНР. «Женьминь
Жибао», 24.7.2007г.

– На проходящей в Пекине Выставке достиже�
ний оборонного и армейского строительства за пе�
риод после образования КНР впервые выставлена
в качестве экспоната спутниковая навигационно�
позиционирующая система «Бэйдоу» («Большая
Медведица»). Посетители с помощью этой систе�
мы могут четко видеть на экране траекторию дви�
жения пограничных патрульных автомашин и ко�
раблей, которые находятся на расстоянии 500 км.
от наблюдателя (в данном случае – посетителей
выставки).

По словам представителя генштаба НОАК,
спутниковая навигационно�позиционирующая
система нацелена на осуществление позициониро�
вания, навигации, контроля и управления разны�
ми целями с помощью информации, полученной
благодаря работе этой системы. Китай приступил к
самостоятельной разработке спутниковых навига�
ционных систем с 1994г. До этого подобные науч�
но� технические изобретения были способны со�
здавать лишь в США, России и Европе.

1 авг. 2007г. в Китае отметят 80 годовщину со
дня создания НОАК. По случаю этого юбилея в
Военном музее китайской народной революции 16
июля открылась Выставка достижений оборонного
и армейского строительства за период после обра�
зования КНР, которая продлится до 20 авг. Синь�
хуа, 18.7.2007г.

– Предстоящие военные учения «Мирная мис�
сия�2007» прозвучат словно сигнал всему миру: со�
трудничество в области безопасности в рамках
Шанхайской организации сотрудничества продви�
гается вперед; китайско�российские отношения
поднимаются на новую ступень; способности 6 го�
сударств�членов ШОС к борьбе с терроризмом по�
стоянно повышаются, и процесс модернизации
вооруженных сил этих стран ускоряется.

С таким мнением выступил научный сотрудник
Академии военных наук Китая Пэн Гуанцянь в
эксклюзивном интервью корреспондентам агент�
ства Синьхуа.

Согласно совместному коммюнике, принятому
по итогам саммита Шанхайской организации со�
трудничества, а также совместному коммюнике,
принятому по итогам заседания министров оборо�
ны стран ШОС, антитеррористические военные
учения «Мирная миссия�2007» сучастием воору�
женных сил шести стран ШОС пройдут 9�17 авг. в
Урумчи (Китай) и Челябинске (Россия). С китай�
ской стороны в учениях примут участие 1600 воен�
нослужащих. «Мирная миссия�2007» станет круп�
нейшими по масштабам совместными военными
учениями в рамках ШОС и первыми для вооружен�
ных сил КНР крупномасштабными транснацио�
нальными военными маневрами.

Пэн Гуанцянь отметил, что взаимовыгодное со�
трудничество между государствами�членами ШОС
в различных аспектах постоянно углубляется, в т.ч.
и в области обороны и безопасности. Он напом�
нил, что в 2002г. Китай и Кыргызстан провели сов�
местные антитеррористические военные учения, в
2005г. Китай и Россия – военные учения «Мирная
миссия�2005»; в 2006г. Китай и Таджикистан также
провели совместные антитеррористические уче�
ния.

Пэн Гуанцянь подчеркнул, что эти факты сви�
детельствуют о том, что сотрудничество ШОС в об�
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ласти безопасности уже не ограничивается вопро�
сами сокращения вооруженных сил и решением
пограничных проблем, а охватывает вопросы о
том, как ответить на традиционные и нетрадици�
онные вызовы и угрозы в области безопасности.

Военный специалист сказал, что площадь тер�
ритории государств�членов ШОС занимает три пя�
тых территории европейского и азиатского конти�
нентов, численность их населения составляет одну
четверть населения всей планеты. Так что сохране�
ние стабильности и процветания в этом регионе
имеет важное значение для мира и стабильности
всего мира. В этом убеждении едины все 6 страны в
рамках ШОС.

«Предстоящие военные учения показывают
также, что отношения дружбы и сотрудничества
между Китаем и Россией, а также их Вооруженны�
ми силами поднялись на новую высоту», отметил
Пэн Гуанцянь. По его сообщению, в отличие от
предыдущих военных учений,которые проходили в
приграничных районах, предстоящие военные ма�
невры будут проведены во внутреннем регионе
России, т.е. в Челябинской обл. Для участия в уче�
ниях на Чебаркульский полигон будут переброше�
ны 1600 китайских военнослужащих. Помимо этих
учений, которые пройдут в рамках нынешнего Го�
да Китая в России, совместные мероприятия двух
стран по военной линии включают также визит во�
енных кораблей Китая в Россию, аэрошоу пара�
шютной бригады «Ба И» НОАК в России. Все эти
мероприятия несомненно помогут в дальнейшем
углубить отношения между двумя странами и их
армиями.

Учения «Мирная миссия�2007» имеют контр�
террористическую направленность и не нацелены
против третьих стран. Данные учения вочередной
раз свидетельствуют о решимости ШОС в борьбе с
терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом, от�
метил профессор Академии национальной оборо�
ны НОАК Оуян Вэй.

Профессор убежден, что предстоящие военные
учения окажут далекоидущее влияние на строи�
тельство Вооруженных сил 6 стран в рамках ШОС.
По его словам, Россия обладает хорошо подготов�
ленной армией, боеспособность которой в послед�
ние годы значительно повысилась благодаря воен�
ным реформам. Ускоренное военное реформиро�
вание наблюдалось также в армиях Казахстана,
Кыргызстана, Таджикистана иУзбекистана. Благо�
даря военной модернизации заметно повысился
уровень подготовки военных кадров и техническо�
го оснащения Народно�освободительной армии
Китая (НОАК), которая вполне может справиться
с обязанностями в рамках такой региональной ор�
ганизациипо безопасности, как ШОС. Предстоя�
щие венные учения обещают стать успешным по�
казом достижений военного строительства 6 госу�
дарств�членов ШОС, сказал профессор. Синьхуа,
13.7.2007г.

– Руководство американской разведки преду�
предило конгресс о быстрой модернизации воору�
женных сил КНР и о том, что Китай ведет разра�
ботки нового оружия для того, чтобы «бросить вы�
зов потенциалу США».

«Пекин продолжает подчеркивать экономичес�
кое развитие и дружественные отношения со свои�
ми соседями, но при этом также продолжает свою
программу быстрой военной модернизации, вклю�
чая ряд систем вооружений, разрабатываемых для

того, чтобы бросить вызов потенциалу США», –
заявил в среду на слушаниях в американском кон�
грессе в Вашингтоне заместитель директора наци�
ональной разведки США по аналитике Томас
Фингар.

«Подъем Китая и экономического процветания
региона в целом, за исключением Северной Кореи,
представляет собой беспрецедентный вызов для
Северо�Восточной Азии, но в Азии по�прежнему
нет зрелых и интегрированных механизмов безо�
пасности за исключением двухсторонних догово�
ров о безопасности с США», – сказал Фингар.

Замдиректора национальной разведки заявил
об этом во время выступления перед конгрессме�
нами, в котором он в тезисной форме перечислил
проблемы и регионы, показывающие, по его сло�
вам, «размах, сложность и последствия угроз и вы�
зовов», перед которыми стоят США. РИА «Ново�
сти», 11.7.2007г.

– Китай начал работы по созданию авианосца,
сообщило гонконгское агентство военной инфор�
мации Kanwa News со ссылкой на представителей
китайских военных предприятий.

Ряд компаний Китая уже получили заказы на
разработку систем для будущего корабля. «Это зна�
чит, что принципиальное решение о строительстве
авианосца принято, а его характеристики в общих
чертах определены», – передает агентство. По
оценке Kanwa, скорее всего подряд на строительст�
во получит верфь Вайгаоцяо в Шанхае на востоке
Китая.

Официально власти Китая отрицают планы
строительства авианесущего крейсера, однако в
последнее время эти опровержения уже не так убе�
дительны, отмечает агентство. Так, в марте этого
года представитель министерства иностранных дел
КНР признал, что Китай ведет исследования в об�
ласти строительства авианосцев.

России готова помочь Китаю в строительстве
авианосца в случае обращения со стороны китай�
ских властей, заявил осенью прошлого года на
пресс�конференции в рамках международного
авиашоу в Чжухае зампредседателя Федеральной
службы по военно�техническому сотрудничеству
РФ Александр Денисов, который возглавлял рос�
сийскую делегацию на «Аэрошоу Чайна�2006».

Это обращение не противоречит никаким меж�
дународным договорам и правилам, такое сотруд�
ничество возможно, сказал он.

Возможность создания в КНР авианосца актив�
но обсуждается в региональных СМИ последние
несколько лет. Ранее сообщалось, что Китай может
использовать бывший советский авианосец «Ва�
ряг», проданный в Китай в начале 90гг. прошлого
века в качестве образца для создания собственного
авианесущего крейсера. РИА «Новости», 6.7.2007г.

– В Китае с 2003г. расследовано 30 201 дело о
должностных преступлениях, в совершении кото�
рых обвинялись 36 034 чел. Официальные данные
статистики правоохранительных органов КНР ста�
ли известны на 4 Всекитайском рабочем совеща�
нии сотрудников правоохранительных органов по
борьбе с должностными преступлениями чинов�
ников.

К должностным преступлениям относятся зло�
употребление служебными полномочиями, ис�
пользование служебного положение в личных или
корыстных целях, нарушение гражданских прав.
За 4,5г. были возбуждены и расследованы дела о
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должностных преступлениях в отношении 11681
работника судебных органов, 7579 работников ад�
министративно�управленческих органов, 10787
работников административно�исполнительных
органов, что составляет 83,4% всех лиц, фигуриро�
вавших в делах о должностных преступлениях. По
сравнению с практикой предыдущих лет, повыси�
лось качество рассмотрения дел и общественный
эффект. Синьхуа, 26.6.2007г.

– 5 степеней обеспечения безопасности в слож�
ных погодных условиях или других неблагоприят�
ных ситуациях, выраженные в пяти цветах – «зеле�
ном», «голубом», «желтом», «оранжевом» и «крас�
ном», будут введены в Пекинском международном
аэропорту «Шоуду». Об этом на днях объявили в
Департаменте управления воздушным движением
Государственного управления гражданской авиа�
ции Китая.

В случае, если самолет сталкивается с непредви�
денной ситуацией, терпит бедствие или в небе про�
исходит террористический акт, объявляется крас�
ная степень обеспечения безопасности. С целью
максимально быстрого разрешения непредвиден�
ных ситуаций, а также во избежание больших по�
терь, авиационные ведомства и органы по обеспе�
чению безопасности Китая будут сообща предпри�
нимать меры, контролировать частично воздушное
пространство.

Зеленый уровень безопасности выражает обыч�
ное нормальное состояние дел, когда в соответст�
вии с точным прогнозом в районе аэропорта не
предвидится природных катаклизмов.

Эти уровни безопасности будут введены в дей�
ствие уже во время проведения Пекинской олим�
пиады 2008г. Если в районе проведения соревнова�
ний начнется гроза и другие погодные сложности,
будет объявлен желтый уровень безопасности.
Оранжевая степень объявится при ухудшении си�
туации. Как в случае плохих погодных условий, так
и при возникновении других непредвиденных си�
туаций, будут вестись активные действия для раз�
решения ситуации и обеспечения безопасности.
При таких обстоятельствах самолеты в воздухе го�
товятся совершить по порядку посадку, быстро
восстановится порядок в воздушном сообщении,
будет устранена угроза безопасности. «Женьминь
Жибао», 26.6.2007г.

– Передислокация вооружения, военной техни�
ки и личного состава армии Китая, которая будет
участвовать в совместных с Россией учениях
«Мирная миссия�2007» в Челябинской обл., будет
происходить с помощью железнодорожного транс�
порта через Забайкалье, сообщил журналистам в
субботу главком Сухопутных войск генерал армии
Алексей Маслов.

«Три воинских эшелона с вооружением, воен�
ной техникой и частью личного состава – 300 чел.
– пойдут через Забайкалье. Остальной личный со�
став – 1300 чел. народно�освободительной армии
Китая – будет переброшен на территорию России
с помощью военно�транспортной авиации Китая
через предоставленный Россией воздушный кори�
дор», – сказал главком.

Он также сообщил, что авиация армии Китая,
которая будет задействована в учениях, доберется
до района проведения учений в Челябинской обл.
возле населенного пункта Чебаркуй своим ходом,
совершая остановки на российских аэродромах.
Всего, по словам Маслова, от национально�осво�

бодительной армии Китая в учениях примут учас�
тие 1600 чел., от России – 2000 чел. В учениях при�
мет участие 500 ед. техники.

Решение о передислокации военнослужащих и
техники КНР на территорию России через Забай�
калье и воздушным путем было принято вчера вхо�
де закончившихся двухсторонних переговоров
между российской военной делегацией и предста�
вителями армии КНР, которые прошли в Пекине.
Такой способ переброски войск, по словам Масло�
ва, пришел на замену планировавшегося ранее
способа доставки военнослужащих и техники Ки�
тая через Казахстан. Но Маслов уточнил, что для
такого способа передислокации нет нормативной
базы. РИА «Новости», 23.6.2007г.

– На 15 июня, с начала года китайские тамо�
женники раскрыли 165 дел о контрабанде наркоти�
ков, конфисковали 229 кг. героина и других видов
наркотиков, задержали 180 подозреваемых. Коли�
чество раскрытых дел на 81,3% больше, чем в ана�
логичный период пред.г. Об этом сообщил 21 ию�
ня представитель Главного таможенного управле�
ния КНР.

По словам представителя, среди раскрытых в
этом году дел о контрабанде наркотиков значи�
тельно уменьшилось количество крупных дел.
Большинство раскрытых дел приходится на южно�
китайскую пров.Гуандун, при этом наблюдался
рост контрабандного ввоза в Китай наркотиков из
района «Золотого полумесяца» в Центральной
Азии. Обозначилось оживление контрабанды нар�
котиков через КПП и контрабанды наркотических
средств. Синьхуа, 22.6.2007г.

– На днях в г.Шэньчжэнь (пров.Гуандун, Юж�
ный Китай) состоялось рабочее совещание по во�
просам борьбы с незаконным оборотом наркоти�
ков; в совещании приняли участие представители
таможенных служб г.Шэньчжэнь и Специального
административного района Сянган. Об этом стало
известно в Управлении по борьбе с наркотиками
при Шэньчжэньской таможне.

Согласно сообщению, участники совещания
обменялись информацией о ситуации в сфере
борьбы с наркобизнесом в Шэньчжэне и Сянгане;
присутствовавшие также обсуждали вопросы, свя�
занные с активизацией дальнейшего двусторонне�
го сотрудничества в борьбе с преступными группи�
ровками, занимающимися распространением и
провозом наркотиков.

С 2004г. между таможенными службами двух го�
родов 4 раза имело место развернутое сотрудниче�
ство в борьбе с подобными правонарушениями, в
результате чего были конфискованы 188,38 кг. ге�
роина, кокаина и других видов наркотиков, а также
1 млн. юаней (1 долл.США = 7,62 юаня), нажитых
за счет незаконного оборота наркотиков; были за�
держаны 50 подозреваемых в причастности к кон�
трабанде наркотиков. Синьхуа, 21.6.2007г.

– 15 июня поступило заключение экспертов
НОАК, что найденный в г.Баяннур (автономный
район Внутренняя Монголия) боеприпас является
японской химической авиабомбой. 7 июня в одном
из районов города во время земляных работ на 7 м.
глубине рабочие натолкнулись на сильно проржа�
вевший боеприпас. К несчастью, экскаватор по�
вредил его, в результате чего произошла утечка
жидкости, при этом находившийся на стройпло�
щадке персонал испытывал симптомы головокру�
жения и сердечной слабости, вход на место проис�
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шествия был немедленно закрыт. Жизнь постра�
давших вне опасности.

Эксперты противохимической службы НОАК
считают, что бомба, длина которой составляет 81
см, не подлежит подрыву, они определили ее как
ипритовый боеприпас. Бомба присыпана. Как объ�
яснили официальные представители соответству�
ющих ведомств, способы ее ликвидации будут оп�
ределены в ходе консультаций с японской сторо�
ной.

В годы Второй мировой войны японская армия
в ходе боевых действий использовала в этом райо�
не отравляющие вещества, нанеся значительный
ущерб китайской армии. В районе Хулунбуир
(Хайлар) уже неоднократно обнаруживались япон�
ские химические боеприпасы. Синьхуа, 16.6.2007г.

– В КНР в мае пройдет четвертый раунд кон�
сультаций военных экспертов стран�членов Шан�
хайской организации сотрудничества (ШОС) по
проведению совместного антитеррористического
учения, сообщил помощник главкома Сухопутных
войск по информационному обеспечению полков�
ник Игорь Коношенков. «С 15 по 19 мая в г.Урум�
чи (КНР) состоится четвертый раунд консульта�
ций военных экспертов вооруженных сил России,
Китая, Киргизии, Казахстана, Узбекистана, Тад�
жикистана по вопросам организации совместного
антитеррористического командно�штабного уче�
ния вооруженных сил государств�членов ШОС», –
сказал Коношенков.

В ходе консультаций планируется обсудить за�
мысел учения, плана практических действий
войск, вопросы обеспечения учения, а также до�
ставки войск и сил в район учения, добавил он.
Полковник уточнил, что консультации будут про�
ходить в штабе Синцзянского военного округа.

В авг. 2007г. на территории Приволжско�Ураль�
ского военного округа пройдут антитеррористиче�
ские учения силовых ведомств стран ШОС, посвя�
щенные борьбе с международным терроризмом,
сообщил замглавкома ВВС генерал�полковник
Анатолий Ноговицын. По его словам, для участия
в мероприятии привлекаются войска России, Ки�
тая, Казахстана, Таджикистана, Киргизии и группа
наблюдателей от Узбекистана. В маневрах примут
участие спецподразделения стран�участниц, а так�
же военная авиация России и Китая. Первые по�
добные учения с названием «Мирная миссия�
2005» проводились на территории КНР. РИА «Но�
вости», 14.5.2007г.

– Оборонный бюджет КНР в 2006г. составляет
283,829 млрд. юаней (35 млрд.долл.). Об этом гово�
рится в распространенной в пятницу Госсоветом
КНР «Белой книге по вопросам национальной
обороны».

В 2004г. расходы на оборону в Китае составили
220,001 млрд. юаней (27,5 млрд.долл.), в 2005г. –
247,496 млрд. юаней (30 млрд.долл.). Темпы роста
расходов на оборону в эти годы составили соответ�
ственно 15,31% и 12,50%. В тек.г. оборонные расхо�
ды выросли по сравнению с 2005г. на 14,68%. В Ки�
тае называют эти расходы «небольшими» по сравне�
нию с военными тратами некоторых других стран.

«Белая книга», в частности, утверждает, что в
2005г. расходы КНР на оборону составляли 6,19%
соответствующих трат США, 52,95% Великобрита�
нии, 71,45% Франции и 67,52% Японии.

Расходы на душу военнослужащего в Китае со�
ставляют 107607 юаней (13450 долл.), что составля�

ет лишь 3,74% аналогичного показателя в США и
7,07% в Японии.

Постепенное увеличение военных расходов
«Белая книга» объясняет необходимостью укреп�
ления защиты суверенитета и единства страны. Ав�
торы документа указывают, что в 1979�89г. рост
расходов на оборону ежегодно составлял 1,23%,
однако, с учетом ежегодной инфляции потреби�
тельских цен в 7,49% в этот период, фактические
оборонные траты уменьшались.

С 1990г. среднегодовое увеличение оборонных
расходов также составляло 15,36%, однако факти�
чески, с учетом инфляции, этот показатель увели�
чивался лишь на 9,64%. «Увеличивающиеся расхо�
ды на обороны в основном идут на цели повыше�
ния зарплат и пособий военному персоналу, улуч�
шения их условий жизни, увеличения вложений в
вооружения и оборудование, поддержки военного
обучения, укрепления международного сотрудни�
чества в области борьбы с нетрадиционными угро�
зами безопасности», – говорится в документе. РИА
«Новости», 29.12.2006г.

– Власти КНР предотвратили террористичес�
кие акты, готовившиеся сепаратистами на нефте�
промыслах, электростанциях и шоссе в Синьцзян�
Уйгурском автономном районе (СУАР), сообщает
сянганская газета «Дагун бао» со ссылкой на заме�
стителя главы управления общественной безопас�
ности СУАР Ван Лэсяна.

«Мы нанесли мощный удар по трем враждеб�
ным силам – экстремизму, сепаратизму и терро�
ризму», – заявил Ван Лэсян.

Он также сообщил, что в 2004г. сепаратисты ус�
троили взрывы в казармах вооруженной полиции,
а также на одной из железных дорог в СУАР.

Он ничего не сообщил о числе жертв этих терак�
тов По данным «Дагун бао», полиция захватила
большие партии взрывчатки, подготовленной для
диверсий на объектах инфраструктуры и экономи�
ки СУАР. Interfax, 30.8.2006г.

– Китай и Индия в 2000�04гг. оставались основ�
ными потребителями российского вооружения и
военной техники, отмечается в русском издании
ежегодника Стокгольмского международного ин�
ститута исследований проблем мира (СИПРИ) –
2005.

Согласно информации, размещенной в спра�
вочнике, презентация русского издания которого
состоялась в пятницу в Институте мировой эконо�
мики и международных отношений РАН, в 2000�
04гг. Россия имела «почти монополию на поставки
в Китай, обеспечивая 95% его импорта Китая» (во�
оружений, – «ИФ�АВН»).

По данным справочника, на Китай в этот пери�
од приходился 41% российского военного экспор�
та.

Согласно этой информации, доля России в пе�
редаче технологий Китаю составляет 30%, тогда
как в передаче готовых систем вооружений – 70%.
«Однако Китай стремится повысить свой уровень с
передачи технологий до 70% к попытке перейти на
самообеспечение», отмечается в справочнике СИ�
ПРИ.

По данным аналитиков СИПРИ, Китай может
принять участие в разработке совместно с Россией
боевого самолета пятого поколения, на разработку
которого потребуется 12 млрд.долл. Interfax,
26.5.2006г.
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– США намерены убедить Китай в необходимо�
сти проявлять сдержанность в военных расходах,
которые, по мнению администрации Джорджа Бу�
ша, не оправданы подлинными нуждами его обо�
роны. Это сообщил замминистра обороны США
Райан Генри, выступивший во влиятельной ва�
шингтонской некоммерческой организации Цент�
ре стратегических и международных исследова�
ний. Р.Генри, отвечающий в Пентагоне за долго�
срочные политические и стратегические пробле�
мы, ознакомил аудиторию с очередным обозрени�
ем оборонных проблем, которые его министерство
обязано предоставлять конгрессу раз в 4г. По�
скольку этот доклад будет приложен к проекту гос�
бюджета США на 2007г., который президент Буш
вскоре представит законодателям, замминистра
обороны говорил лишь в общих чертах.

Отмечено, что администрацию тревожит непре�
рывное наращивание военных расходов КНР. В
последние 17 лет их ежегодный рост исчисляется
двузначной величиной. При этом в Вашингтоне
считают, что действительные ассигнования на во�
енные цели Китая в 2, а то и в 3 раза больше его
официального оборонного бюджета, составляю�
щего 30 млн.долл. В докладе Пентагона подчерки�
вается, что США собираются разубедить Китай, с
тем чтобы он, как было сказано, воздержался от
вложения гигантских сумм «в наступательные сис�
темы первого удара». Interfax, 2.2.2006г.

КНДР

Ïðåñòóïíîñòü

Всистему правоохранительных органов КНДР в
соответствии с законодательством входят орга�

ны прокуратуры, суд, а также министерство народ�
ной безопасности (МНБ).

Центральная прокуратура и Центральный суд
относятся к разряду высших госорганов, а МНБ
входит в состав кабинета министров. К правоохра�
нительным органам можно отнести также минис�
терство охраны госбезопасности (МОГБ), подчи�
ненное непосредственно высшему руководству
страны. Все эти ведомства наделены правом веде�
ния следствия по уголовным делам.

В систему прокурорских органов, помимо Цен�
тральной прокуратуры, входят провинциальные
(городов центрального подчинения), городские
(районные) и уездные прокуратуры. По этому же
принципу построена судебная система.

Центральная прокуратура во главе с генпроку�
рором Цой Ен Римом призвана следить за точным
исполнением уголовного законодательства на всей
территории страны. Прокуроры также поддержи�
вают гособвинение в суде. Прокуратуры всех уров�
ней имеют право возбудить уголовное дело и вести
расследование по признакам общеуголовных пре�
ступлений, а Центральная прокуратура – также по
статьям УК, предусматривающим наказание за
преступления против государства. В Корейской
Народной Армии действуют органы военной про�
куратуры и военные трибуналы, находящиеся в
двойном подчинении – с одной стороны, соответ�
ственно и Центральной прокуратуре и Централь�
ному суду, с другой – армейскому командованию
соответствующего уровня. Специальные прокура�
туры, равно как и специальные суды, действуют
также в тех отраслях экономики, которые органи�

зованы по военному принципу (горнодобыча, ж/д
транспорт, оборонпром).

Генпрокурор избирается (фактически – ут�
верждается) Верховным Народным Собранием,
все нижестоящие прокуроры назначаются Цент�
ральной прокуратурой

Председатель Центрального суда, также изби�
раемый ВНС, назначает всех судей нижестоящих
судов. Народные заседатели судов всех уровней из�
бираются на собраниях военнослужащих или тру�
довых коллективов. В 1998г. Председателем Цент�
рального суда был избран Ким Бен Рюль.

Конституцией особо подчеркнуто, что руково�
дители Центрального суда и Центральной проку�
ратуры несут ответственность за свою деятельность
перед Верховным народным собранием, что не�
сколько обесценивает также содержащийся в Кон�
ституции тезис о том, что суды в своей деятельнос�
ти руководствуются только законом.

Правоохранительные органы КНДР работают
под руководством и контролем Трудовой партии
Кореи и госкомитета обороны. По линии ЦК ТПК
их деятельность курирует секретарь ЦК Ке Ын Тхэ
через отдел административных органов. Известно,
что в последнее время работу всех правоохрани�
тельных органов лично контролирует председатель
ГКО Ким Чен Ир. Он также курирует МОГБ
КНДР, которое обходится без министра с 1986г.
Решение текущих вопросов деятельности минис�
терства осуществляет исполняющий обязанности
министра. Этот пост занимает генерал�полковник
Ким Чхан Себ.

МНБ КНДР уже 20 лет возглавляет соратник
Ким Ир Сена по антияпонской борьбе, член ГКО,
вице�маршал Пэк Хак Рим. Функции министерст�
ва широки (от борьбы с преступностью и пожара�
ми до регистрации актов гражданского состояния),
однако основной считается правоохранительная.
МНБ занимается также высылкой из Пхеньяна и
других городов в сельскую местность членов семей
уголовных преступников, осужденных за тяжкие
преступления (убийства, разбойные нападения).
Уполномоченные МНБ руководят деятельностью
народных групп. В ведении МНБ находятся тюрь�
мы, следственные изоляторы и исправительные
колонии, спецприемники для лиц, нарушающих
правила передвижения по стране. В качестве ос�
новного официального лозунга МНБ используется
лозунг «Служить для народа!».

Структура органов МНБ и МОГБ аналогична –
центральный аппарат, управления в провинциях и
городах центрального подчинения, отделы на уезд�
ном и районном (в городах) уровне, уполномочен�
ные в нижестоящих образованиях.

Всем правоохранительным органам вменено в
обязанность выявление политических врагов ре�
жима. Эта работа осуществляется как на постоян�
ной основе, так и в период регулярно организуе�
мых месячников по «выявлению и разоблачению
шпионов и диверсантов с Юга». Такие лица подле�
жат передаче следственным аппаратам МОГБ. По�
дозреваемые члены партии вначале проходят идео�
логическую проверку силами соответствующих ко�
миссий, действующих при партийных комитетах с
участием сотрудников МОГБ соответствующего
уровня. В аппарате ЦК ТПК такие проверки осу�
ществляются организационно�инструкторским
отделом ЦК, а в особых случаях по решению руко�
водства партии могут создаваться спецкомиссии.
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Совершивших проступки членов партии проверя�
ют на предмет комиссии. Совершивших проступки
членов партии проверяют на предмет соблюдения
«10 принципов единства партии» – документа, ко�
торый при вступлении в ТПК подписывает каж�
дый член партии. Фактически это клятва на вер�
ность вождю, и меры наказания за ее нарушения
жестки – от исключения из ТПК до высылки или
ареста. После вынесения проверяющими вердикта
о допущенных членом партии нарушениях матери�
алы на него передаются в органы МОГБ, МНБ или
прокуратуры для предварительного следствия и
предания провинившегося суду.

Основными документами, регулирующими
правоохранительную деятельность, являются уго�
ловный и уголовно�процессуальный кодексы
КНДР, однако помимо этого существует большое
количество закрытых правительственных и внут�
риведомственных инструкций, приказов и указа�
ний, регулирующих работу соответствующих ве�
домств.

Анализ документов показывает, что основным
направлением деятельности правоохранительных
органов является защита государства в политичес�
кой и экономической сферах. Защите прав лично�
сти уделяется значительно меньше времени и сил.

Àìíèñòèÿ

Законодательством КНДР, как и большинства
стран мира, предусматривается осуществление

амнистий в отношении лиц, отбывающих наказа�
ния за совершение уголовных преступлений. Од�
нако в Северной Корее этот процесс имеет опреде�
ленную специфику.

По утверждениям северокорейских ведомств,
амнистии в КНДР являются проявлением прово�
димой партией и правительством «политики нрав�
ственности и доброты» и осуществляются регуляр�
но, каждые 1�2 года, обычно по поводу крупных го�
сударственных событий или юбилейных дат. Так, в
2000г. состоялась амнистия в связи с 55�летием ос�
вобождения Кореи, в 2001г. – по случаю 55 годов�
щины образования Трудовой партии Кореи. Как
правило, факт проведения амнистии не афиширу�
ется (последний раз открыто было объявлено об
амнистии в связи со смертью Ким Ир Сена в
1994г., а 13 дек. 2001г. был издан указ об амнистии
по поводу предстоящего 90�летия со дня рождения
Ким Ир Сена). Согласно Конституции КНДР, ам�
нистия объявляется указом Президиума верховно�
го народного собрания. Упомянутый указ от 13 дек.
2001г. не дает подробной конкретизации категорий
осужденных, подпадающих под амнистию, по та�
ким признакам, как пол, возраст, статьи Уголовно�
го кодекса, по которым назначено наказание, а ус�
танавливает только повод для амнистии, срок на�
чала ее проведения и указание Кабинету минист�
ров и «соответствующим ведомствам» принять ме�
ры к тому, чтобы освобожденные граждане могли
адаптироваться к жизни на свободе. Нынешний
указ Президиума ВНС существенно сужает круг
лиц, подлежащих амнистии, поскольку в нем пря�
мо указано, что амнистия применяется только к
тем, кто находится в исправительно�трудовой ко�
лонии, отбывая наказание за преступления перед
Родиной и народом.

Нынешняя публикация в СМИ указа об амнис�
тии объясняется корейцами двумя моментами –
важностью события, послужившего поводом для

амнистии, и желанием «дать отпор некоторым им�
периалистическим государствам, голословно об�
виняющим КНДР в нарушении прав человека, и
продемонстрировать всему миру гуманизм обще�
ственного строя Северной Кореи».

Упоминание о возможности амнистии имеется
в Уголовном кодексе КНДР. Другие моменты, ка�
сающиеся определения категорий лиц, подлежа�
щих амнистии, содержатся только в закрытых вну�
триведомственных инструкциях.

Ведомством, ответственным за осуществление
амнистии, является министерство народной безо�
пасности КНДР, в ведении которого находятся
тюрьмы и исправительно�трудовые заведения. Ру�
ководство тюрем и колоний наделено правом са�
мостоятельно определять категории лиц, подлежа�
щих амнистии, исходя из следующих основных
требований: преступление, за которое данное лицо
отбывает наказание, не должно носить тяжкого ха�
рактера (не подлежат амнистии лица, совершив�
шие убийство, изнасилование, разбойное нападе�
ние, либо нанесшие своими действиями крупный
материальный ущерб государству). Амнистия ни�
когда не распространяется на лиц, совершивших
антигосударственные преступления, следствие по
делам о которых отнесено к компетенции минис�
терства охраны госбезопасности КНДР. Не подле�
жат амнистии также лица, совершившие воинские
преступления.

Другим условием для применения амнистии к
конкретному человеку является его нахождение в
местах лишения свободы не менее 1 года, если срок
наказания составляет менее 3 лет, или в течение
трех лет, если назначенный судом срок наказания
превышает три года. Администрация мест лише�
ния свободы учитывает поведение осужденного и
его стремление к исправлению. С учетом этих фак�
торов составляются списки лиц, подлежащих ам�
нистии, которые согласовываются с соответствую�
щими прокурорскими органами (территориальны�
ми либо специальными – на заводах, на транспор�
те и т.п., в зависимости от того, какая прокуратура
расследовала уголовное дело на данного человека).
Окончательным документом, разрешающим осво�
бождение человека из мест лишения свободы по
амнистии, является постановление за подписью
руководства Управления исправительно�трудовых
заведений министерства народной безопасности с
визой соответствующего прокурора.

Ввиду того, что в КНДР не конкретизируется на
госуровне круг лиц, подлежащих амнистии, пре�
кращение по амнистии уголовных дел на стадии
предварительного следствия не может быть приме�
нено. Возникают парадоксальные ситуации, когда
человек, совершивший явно малозначительное
преступление, тем не менее проходит весь период
предварительного следствия (находясь в следст�
венном изоляторе) и судебные заседания, а после
вынесения приговора прямо в зале суда освобож�
дается по амнистии. По мнению корейцев, в пол�
ной мере реализуется принцип неотвратимости на�
казания.

Периодически объявляемая амнистия носит бо�
лее широкий характер и может распространяться
также на лиц, отбывающих наказание, не связан�
ное с лишением свободы. По представлениям ме�
стных органов МНБ, осуществляющих надзор за
осужденными, могут отменяться или снижаться
суммы наложенных штрафов, прекращаться ис�
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правительные работы, отбываемые по месту ос�
новной работы. Могут отменяться дополнитель�
ные наказания, в т.ч. и не предусмотренные прямо
приговором суда. Редко отмечаются случаи, когда
семье осужденного после его освобождения по ам�
нистии разрешается возвратиться в Пхеньян или
другой крупный город на постоянное жительство.

Под амнистию могут подпадать также лица, ос�
вобожденные условно�досрочно с испытательным
сроком. В этом случае испытательный срок сокра�
щается либо прекращается полностью.

Статданные по численности амнистированных,
равно как и любые другие, касающиеся уровня
преступности и числа осужденных, остаются в
КНДР гостайной и разглашению не подлежат. Од�
нако некоторые сведения позволяют предполо�
жить, что в условиях северокорейского режима,
опирающегося на репрессии, амнистии обычно
являются показательными мероприятиями и число
лиц, подпадающих под амнистию, невелико. По�
добные акции преследуют скорее цель освобожде�
ния мест в исправительно�трудовых заведениях
для лиц, совершивших более серьезные преступле�
ния.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Северная Корея ведет интенсивное строи�

тельство новой базы для запуска ракет дальнего
действия высокой точности, сообщил в четверг ис�
точник в минобороны Японии, сославшись на дан�
ные американского военного научно�исследова�
тельского института «Глобал Секьюрити» (Global
Security).

Один из его сотрудников Джон Пайк (John Pike)
отметил, что анализ космической съемки свиде�
тельствует «о создании объектов, предназначенных
для запуска ракет, на северо�западе КНДР, рядом с
границей с Китаем». Строительство этой базы ука�
зывает на то, что КНДР продолжает разработку ра�
кет высокой точности. На фотографии были обна�
ружены «мобильная платформа для запуска и кон�
струкция в виде башни для поддержания ракеты
высотой с десятиэтажный дом», – сообщил япон�
ский источник.

Ученые Японии и США допускают проведение
КНДР в обозримом будущем на вновь обнаружен�
ных объектах экспериментов по запуску ракет
дальнего действия. РИА «Новости», 11.9.2008г.

– Северная Корея ведет интенсивное строи�
тельство новой базы для запуска ракет дальнего
действия высокой точности, сообщил в четверг ис�
точник в минобороны Японии, сославшись на дан�
ные американского военного научно�исследова�
тельского института «Глобал Секьюрити» (Global
Security). Один из его сотрудников Джон Пайк
(John Pike) отметил, что анализ космической съем�
ки свидетельствует «о создании объектов, предназ�
наченных для запуска ракет, на северо�западе
КНДР, рядом с границей с Китаем». Строительст�
во этой базы указывает на то, что КНДР продолжа�
ет разработку ракет высокой точности. На фото�
графии были обнаружены «мобильная платформа
для запуска и конструкция в виде башни для под�
держания ракеты высотой с десятиэтажный дом»,
– сообщил японский источник.

Ученые Японии и США допускают проведение
КНДР в обозримом будущем на вновь обнаружен�
ных объектах экспериментов по запуску ракет
дальнего действия. РИА «Новости», 11.9.2008г.

– На закрытых переговорах между США и
КНДР уведомила, что произвела 30 кг. оружейного
плутония, из которого 18 кг. были использованы
на ядерные разработки, еще 6 – на ядерное испы�
тание в окт. 2006г. Эти цифры не совпадают с соб�
ственными оценками Вашингтона, который в ре�
зультате отказывается принять разъяснения Пхе�
ньяна.

Об этом пишет японская газета Tokyo Simbun,
ссылаясь на источники на шестисторонних пере�
говорах о северокорейской ядерной программе. По
их данным, сведения о количестве произведенного
и использованного плутония сообщил в дек. 2007г.
заместитель главы МИД КНДР Ким Ге Гван на
встрече в Пхеньяне с помощником госсекретаря
США по делам Восточной Азии и Тихого океана
Кристофером Хиллом. По оценкам Вашингтона,
КНДР могла наработать 50 кг. плутония, пригод�
ного для создания ядерного оружия.

Посему 22 апр. в Пхеньян направляется новая
группа американских представителей, которые
проведут новые консультации о наличии у КНДР
расщепляющихся материалов и о средствах про�
верки представленных данных. Отсутствие про�
гресса на этом направлении привело к застою на
шестисторонних переговорах о ядерной программе
КНДР с участием двух корейских государств, Ки�
тая, России, США и Японии.

В последний раз они прошли минувшей осе�
нью, когда Пхеньян дал обязательство к 31 дек.
2007г. вывести из строя три своих главных ядерных
объекта. Он пообещал также к концу года предста�
вить полный отчет об имеющихся материалах,
мощностях и планах в ядерной области. Однако ра�
боты по выведению из строя единственного в
КНДР действующего реактора и двух связанных с
ним объектов идут по сей день. www.oilcapital.ru,
21.4.2008г.

– КНДР произвела сегодня несколько залпов
ракетами малой дальности с западного побережья
Корейского полуострова. Запуски осуществлены
на следующий день после того, как Пхеньян вы�
слал 11 официальных представителей Республики
Корея из межкорейского промышленного ком�
плекса в приграничном Кэсоне. На этот шаг КНДР
пошла в ответ на занятую президентом РК Ли Мен
Баком жесткую позицию в отношении программ
создания ядерного оружия на севере Кореи.

Генерал Ким Тэ Ен, которого предлагают на
должность начальника Комитета начальников
штабов вооруженных сил Южной Кореи, сделал
резкое заявление на этой неделе. Он заметил, что
считает возможным превентивный удар по КНДР в
случае возникновения реальной угрозы ядерного
нападения с Севера.

КНДР официально признает, что ведет разра�
ботку ядерного оружия. Осенью 2006г. Пхеньян
провел первое успешное испытание подобного ус�
тройства. Проблема ликвидации этой программы в
обмен, на экономическую компенсацию КНДР
обсуждается на шестисторонних переговорах с
участием двух корейских государств, Китая, Рос�
сии, США и Японии.

Диалог «шестерки» зашел в тупик и с осени про�
шлого года не возобновлялся. Вашингтон требует
от КНДР предоставления расширенного списка
ядерных программ и материалов, а также настаива�
ет на том, чтобы Пхеньян дал разъяснения по по�
воду данных о наличии у него в прошлом секретно�
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го плана обогащения урана. Также есть подозрения
о возможных контактах КНДР в ядерной области с
другими странами, в частности, с Сирией.

КНДР решительно отвергает все обвинения, и
выражает претензии в связи с задержками компен�
сационных поставок мазута и нерешенностью во�
проса об исключении из американского списка
стран, поддерживающих терроризм. Прайм�
ТАСС, 28.3.2008г.

– Морской бой по северокорейски. Пхеньян
провел ракетные испытания в надежде «насолить»
Сеулу. Похоже, Пхеньян не смог сдать экзамен на
политическую лояльность Западу, что ставит под
вопрос проблему объединения двух Корей.

Запущенные сегодня Северной Кореей ракеты
малой дальности были не баллистическими, а про�
тиворакетными. По некоторым данных было про�
изведено три запуска ракет класса «корабль�ко�
рабль». В правительстве Южной Кореи уточняют,
что дальность учебных ракет, запущенных в пятни�
цу утором Северной Кореей в акватории Желтого
моря, составила 46 км. Приводятся уточнения о
том, что запущенные ракеты являются российско�
го производства. Средства слежения минобороны
Южной Кореи зафиксировали подготовку к пус�
кам противокорабельных ракет еще 25�26 марта.

Южнокорейское агентство Ренхал со ссылкой
на источник в правительстве страны сообщает, что
три дня назад власти Северной Кореи закрыли для
гражданских судов выход в море районе порта
Нампхо на сутки. Однако, как видно, запуск ракет
был отложен и произведен только в пятницу. В Се�
уле напоминают, что в последний раз КНДР про�
водила такие запуски 9 месяцев назад. В марте
2006г. КНДР также провела испытания ракет ма�
лого радиуса действия у границы с Китаем.

В правительстве Южной Кореи причины оче�
редных ракетных испытаний КНДР предпочитают
искать в политической плоскости двусторонних
отношений Сеула и Пхеньяна. На днях КНДР вы�
дворила южнокорейских официальных лиц, рабо�
тающих на совместном индустриальном комплек�
се. Сеул предпочитает говорить о том, что ракет�
ные запуски – это реакция Пхеньяна на жесткую
позицию нового южнокорейского правительства
на переговорах с КНДР в рамках урегулирования
глобальной проблемы о полном замораживании
Северной Кореей своих ядерных программ.

Похоже, стороны далеки от компромисса по
этому вопросу. Известно лишь, что новые запуски
северокорейских ракет произведены после резкого
заявления южнокорейских военных: они пригро�
зили нанести превентивный удар по КНДР в слу�
чае возникновения реальной угрозы ядерного на�
падения с севера.

Мягко говоря, недружественные заявления и
действия со стороны Сеула и Пхеньяна в отноше�
нии друг друга являются негативным фоном для
намеченной на эти дни двусторонней рабочей
встречи по поставкам Северной Кореи экономиче�
ской и энергетической помощи Южной Кореей в
обмен на прекращение северокорейской ядерной
программы.

Напомним, что двусторонние консультации
между Югом и севером проводятся в рамках веду�
щихся с авг. 2003г. шестисторонних переговоров о
ядерном разоружении КНДР. В середине апр. в
Пекине ожидается трехсторонняя встреча делега�

ций КНДР, Республики Корея и Китая по эконо�
мической помощи Пхеньяну.

Отметим, что Китай входит в шестерку госу�
дарств (кроме него в нее входят северная и Южная
Кореи, а также Россия, США и Япония). В 2007г.
их усилиями были остановлены ядерные объекты
КНДР под контролем Международного агентства
по атомной энергии (Магатэ) и намечены планы их
вывода из строя. Страны «шестерки» обязались по�
очередно поставлять КНДР мазут для обычных
электростанций. Китай пообещал помочь КНДР
углем. Речь идет о поставках мазута в объеме 950
тыс.т. Но, как известно, обещать – не значит вы�
полнять. Более того, Пхеньян, похоже, пресытился
обещаниями из США.

КНДР стал форсировать разработки ядерной
программы после того, как президент Джордж
Буш, придя в Белый Дом, решил не следовать при�
меру своего предшественника на посту президента
США Билла Клинтона. Дж.Буш решил прекратить
американские поставки угля в эту страну. Бедная в
энергетическом плане Северная Корея решила
развивать атомную энергетику. Эти действия
встретили в «просвещенном» мире негативную ре�
акцию, а Запад объявил о жестких экономических
и политических санкциях в отношении Пхеньяна.

Вот и сегодня, КНДР продолжает питаться обе�
щаниями в плане экономической помощи стране
извне, взамен предоставляя отчеты о выполнении
выдвинутых перед ней условий со стороны «шес�
терки».

КНДР заявляет, что на 80% выполнила свои
обязательства по выведению из строя ядерных объ�
ектов в Йонбене (основной ядерный объект
КНДР). Северная Корея не удовлетворена регу�
лярностью поставок энергетической и экономиче�
ской помощи.

Встречные претензии к Пхеньяну выдвигает и
США. В Вашингтоне заявляют, что до настоящего
момента КНДР так и не представила полного спи�
ска своих ядерных объектов, при этом срок пред�
ставления этих данных истек еще 31 дек. 2007г. В
Пхеньяне утверждают, что задержка рассекречива�
ния ядерных объектов – это ответная реакция на
задержку внешней экономической помощи КНДР.

Ряд дипломатов из стран�участниц переговор�
ного процесса по проблеме Северной Кореи вы�
сказывают опасения относительно того, что на из�
влечение топливных стержней из ядерного реакто�
ра могут потребоваться месяцы. Это замедлит гра�
фик вывода из строя ядерных объектов КНДР.

Очевидно, что процесс переговоров по ядерной
проблеме КНДР «грешит» взаимным недоверием
сторон друг к другу. А ведь ровно год назад каза�
лось, что самые принципиальные оппоненты –
США и КНДР – достигли компромисса. В марте
2007г. Вашингтон согласился разморозить северо�
корейские счета в банке «Дельта Эйша» в Макао.
Речь шла о сумме в 24 млн.долл. В ответ руководст�
во КНДР пообещало, что как только Пхеньян по�
лучить официальные бумаги о разблокировании
счетов, реактор в Йонбене будет незамедлительно
приостановлен. В делегации Северной Кореи тогда
осторожно заметили, что достигнутые договорен�
ности весьма хрупкие и существуют опасности, ко�
торые могут ухудшить ситуацию до крайности. К
настоящему моменту доподлинно неизвестно, по�
лучил ли Пхеньян обещанные 24 млн.долл.
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Неясно также, что такого уж драматического
произошло в отношениях между двумя Кореями,
если это «что�то» сподвигло Сеул на грозные заяв�
ления о возможности превентивных ударов по
КНДР. Трудно соизмерить эти заявления с декла�
рируемой готовностью двух стран наладить полно�
ценные политические и экономические отноше�
ния после более чем полувековой блокады.

В нояб. прошлого года состоялась историческая
встреча лидеров Севера и Юга Кореи, на которой
стороны продемонстрировали стремление нала�
живать тесные двусторонние контакты. Наблюда�
тели поспешили заговорить о перспективах объе�
динения двух Корей, что, по мнению, наблюдате�
лей, практически автоматически снимет остроту
вопроса о северокорейской ядерной программе.
Однако как показал сегодняшний «выпад» Пхень�
яна, оформленный очередным ракетным запус�
ком, перспективы окончательного урегулирования
проблемы с ядерной программой КНДР не столь
радужны. Прайм�ТАСС, 27.3.2008г.

– 14 дек. 2007г. в поселке Пханмунчжом в деми�
литаризованной зоне РК и КНДР, завершились
межкорейские переговоры по военным вопросам
на высоком уровне. На переговорах были достиг�
нуты договоренности по трем ключевым пунктам
обеспечения безопасности совместных проектов.
Они касаются средств связи, транзита грузов и их
таможенного оформления. В частности, начиная с
будущего года, южнокорейские граждане, находя�
щиеся в Кэсоне и горах Кымгансан, смогут пользо�
ваться электронной почтой и беспроводной теле�
фонной связью. Термин «беспроводная» был впи�
сан в соглашение по настоянию северокорейской
стороны, в то время как делегация РК настаивала
на термине «мобильная связь». Данный вопрос ре�
шено согласовать в дальнейшем на рабочем уров�
не.

Грузоперевозки через межкорейскую границу
могут осуществляться ежедневно с 7 до 22 часов,
включая субботу и воскресенье. Принято также ре�
шение сократить время таможенного оформления
грузов, введя выборочный досмотр.

13 дек. 2007г. на переговорах обсуждался вопрос
о границах зоны совместного рыболовства в спор�
ном районе морской границы в Желтом море, роль
которой более полувека играет Северная разграни�
чительная линия, установленная в 1953г. Создание
зоны совместного рыболовства является ключе�
вым моментом в развитии договоренностей по
примирению и сближению Юга и Севера, достиг�
нутых в ходе состоявшегося в начале окт. второго
межкорейского саммита.

Стороны изложили свои прежние взгляды на
границы зоны. Пхеньян настаивает на ее образова�
нии южнее фактической морской границы. Сеул
призывает выделить одинаковые пространства по
обе стороны Северной разграничительной линии.
Южнокорейскую делегацию на переговорах воз�
главляет генерал�майор Ли Хон Ги, северокорей�
скую – генерал�лейтенант Ким Ен Чхоль.
www.economy.gov.ru, 14.12.2007г.

– Авиация ВВС США и Республики Корея в но�
яб. более 180 раз совершала разведывательные по�
леты над территорией КНДР. Об этом сообщило 30
нояб. агентство ЦТАК со ссылкой на военные ос�
ведомленные источники страны.

По сообщению ЦТАК, в нояб. США более 110
раз направляли самолеты для ведения воздушной

разведки над территорией КНДР, РК – более 70
раз. США 26 раз направляли разведывательные са�
молеты U�2 для ведения воздушной разведки.

Для разведки форпостов КНДР практически
каждый день мобилизовывались самолеты� развед�
чики RC�7B. Более того, самолеты ВВС РК RC�800
более 50 раз осуществляли разведку над территори�
ей КНДР.

ЦТАК в конце каждого месяца информирует о
действиях воздушной разведки США и РК над тер�
риторией страны. В окт. число зарегистрирован�
ных разведполетов над КНДР превысило 170 раз.
Синьхуа, 1.12.2007г.

– На прошлой неделе Северная Корея провела
успешные испытания новых ракет малой дальнос�
ти, заявил в понедельник журналистам в Сеуле ко�
мандующий американским военным континген�
том в Южной Корее генерал Бервелл Белл (Burwell
Bell). «Это современные ракеты на твердом топли�
ве, что означает простоту в использовании и воз�
можность быстрого запуска. Это были успешные
ракетные испытания», – цитирует агентство Рен�
хап его слова.

Белл отметил, что одной из главных опасностей
со стороны Северной Кореи является возможность
объединения ракетных и ядерных технологий.

«Это возможно, и может иметь последствия для
(Корейского полуострова), региона и мира. Мы не
можем и не должны игнорировать это», – сказал
генерал.

На прошлой неделе министерство обороны
США распространило информацию о проведении
КНДР трех пусков ракет малой дальности.

Это был уже третий запуск ракет радиусом дей�
ствия от 100 до 200 км. с территории Северной Ко�
реи. Первый раз в этом году пуск подобной ракеты
был зафиксирован 25 мая в направлении Японско�
го моря, затем 7 июня Северная Корея запустила
ракету в направлении Желтого моря.

Ранее высказывались предположения, что это
могут быть ракеты «Силкуорм» или их модернизи�
рованный вариант. РИА «Новости», 2.7.2007г.

– Соединенные Штаты обратились к Японии с
просьбой разрешить установить на ее территории
радары, способные предупреждать о возможной
ракетной атаке со стороны Северной Кореи, сооб�
щает во вторник газета «Асахи».

По ее данным, власти Японии сейчас изучают
этот запрос. После серии испытаний северокорей�
ского ракетного оружия, первое из которых состо�
ялось в 1998г., Вашингтон и Токио сотрудничают в
области создания противоракетной системы. Inter�
fax, 26.12.2006г.

– Венесуэльское правительство опровергло слу�
хи о намерении закупить военную технологию у
Северной Кореи во время предстоящего офици�
ального визита венесуэльского президента Уго Ча�
веса в Пхеньян.

Министр иностранных дел Венесуэлы Али Род�
ригес заявил, что такая возможность «существует
только в воображении американского правитель�
ства. Речь о военной технологии в переговорах с
(Северной) Кореей никоим образом не идет».

Ранее пресс�секретарь государственного депар�
тамента США Шон Маккормак сказал журналис�
там, что в Вашингтоне вызывает озабоченность ве�
роятное заключение договора между Венесуэлой и
Северной Кореей «о передаче военных техноло�
гий».
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Президент Венесуэлы подтвердил посещение
КНДР в ходе своих предстоящих визитов в Бело�
руссию, Вьетнам и Китай. В Пхеньяне он намерен
подписать соглашение о научно�техническом со�
трудничестве. Дата его поездок официально пока
не объявлена. Interfax, 28.6.2006г.

– Лидер КНДР Ким Чен Ир распорядился ис�
пользовать телевидение и видео в армии в качестве
средств воспитания северокорейских военнослу�
жащих. «Верховный главнокомандующий сказал,
что телевизоры и видеомагнитофоны, которые лю�
бят смотреть солдаты, являются их верными спут�
никами и должны регулярно использоваться в ка�
честве важных средств воспитания, чтобы военно�
служащие могли и смотреть фильмы, и узнавать
новости тыла», – приводит слова руководителя
КНДР Центральное телеграфное агентство Кореи
(ЦТАК).

Такое замечание Ким Чен Ир сделал накануне во
время посещения воинской части под номером 604
Корейской народной армии (КНА), расположение
которой не раскрывается. Лидер КНДР призвал
всех офицеров КНА проявлять родительскую заботу
о жизни солдат, следуя примерам командиров пар�
тизанских отрядов времен антияпонской борьбы,
отмечает ЦТАК. РИА «Новости», 23.3.2006г.

– Две ракеты класса «земля�земля» ближнего
радиуса действия были запущены на территории
КНДР, сообщило в четверг японское телевидение
со ссылкой на представителей управления нацио�
нальной обороны Японии. Пуски ракет были про�
изведены накануне из приграничного с Китаем
района на восточном побережье КНДР и разорва�
лись на территории страны. По другим данным,
которые приводят японские СМИ, одна из ракет
упала в море в 100 км. к северо�востоку от места пу�
ска. С комментарием относительно этих пусков
уже выступили в Вашингтоне, где отметили, что
ракетная программа КНДР представляет всемир�
ную угрозу. «Мы постоянно отмечаем, что ракет�
ная программа Северной Кореи является причи�
ной озабоченности в регионе, а также у междуна�
родного сообщества», – заявил пресс�секретарь
Белого дома Скотт Макклеллан. Он добавил, что
США «тесно работают с союзниками в регионе в
деле создания системы ракетной защиты и с целью
поддержания сдерживающей силы против северо�
корейской угрозы». В свою очередь, пресс�секре�
тарь государственного департамента США Шон
Маккормак сообщил, что также в среду в районе
Тихого океана были проведены испытания эле�
мента американо�японской противоракетной сис�
темы. Ее создание началось в 1999г. для противо�
действия северокорейской ракетной программе.
Interfax, 9.3.2006г.

Колумбия

Ïðåñòóïíîñòü

Криминогенная обстановка связана с продол�
жающимся внутренним вооруженным кон�

фликтом. По данным полиции, 15% колумбийских
граждан становятся непосредственными жертвами
преступлений, 25% знают о том, что кто�то из их
знакомых или близких стал жертвой преступления
и 14% становятся свидетелями совершения пре�
ступного деяния.

Наиболее высокие показатели преступности от�
мечаются в г.г. Богота и Кукута. Наибольшее число

грабежей имеют место в г.г. Кали и Медельин, раз�
бойных нападений – в г.г. Картахена и Барранки�
лья.

В 50% случаев преступники прибегают к наси�
лию в целях запугать свою жертву. В 44% случаев
при нападении используется холодное оружие или
колющие и режущие предметы, в 39% – огне�
стрельное оружие и в 16% – физическое воздей�
ствие без применения оружия. Наиболее часто на�
сильственными действиями сопровождаются на�
падения на коммерческие учреждения, при этом в
82% случаев применяется огнестрельное оружие.
При нападениях на граждан огнестрельное оружие
применяется реже. Преступления в отношении
граждан совершаются, как правило, на дорожных
маршрутах, в местах их проживания и в обще�
ственном транспорте. 

Только 32% граждан, ставших жертвами како�
го�либо преступления, сообщают об этом властям.
Больше всего подобных обращений имеет место в
г. Богота, менее всего – в г.Кали. При этом 78%
граждан, подающих жалобы, в принципе считают
это бесполезным делом.

Внутренний вооруженный конфликт:
• самого высокого показателя за последние 20

лет достигло число боестолкновений армии и сил
правопорядка с незаконными вооруженными фор�
мированиями (НВФ); возросло число убийств в ра�
йонах «реактивизации» формально разоружив�
шихся ультраправых Объединенных отрядов сам�
ообороны Колумбии (ООСОК, «парамилитарес»);

• левоэкстремистская партизанская группи�
ровка Революционные вооруженные силы Колум�
бии (РВСК) совершает в среднем одно похищение
каждые 5 дней, а левые повстанцы из Армии на�
ционального освобождения (АНО) – одно каждые
8 дней; несмотря на переговорный процесс с пра�
вительством со стороны АНО, возросло число по�
хищений в департаментах Норте де Сантандер, Бо�
ливар, Чоко, Бояка и Нариньо;

• РВСК, в среднем, осуществляют одно нападе�
ние в день на силы правопорядка; увеличилось чи�
сло диверсий против объектов экономической ин�
фраструктуры; каждые 3 дня устанавливался неза�
конный блок�пост со стороны НВФ. 

Убийства. В целом по стране наблюдается неко�
торое сокращение количества убийств. На каждые
100 тыс. жителей приходится 36,86 убийств (самый
низкий показатель с 1990г.). Число убийств увели�
чилось в департаментах Кордоба, Мета, Боливар и
Нариньо. По этому показателю особенно постра�
дали населенные пункты Монтериа, Монтелиба�
но, Тьерраальта, Саагун и Пуэбло Нуэво, где, по
всем признакам, действуют бандгруппы из числа
демобилизованных «парамилитарес».

Одновременно в ходе выполнения распоряже�
ния президента страны А. Урибе о ручной ликвида�
ции незаконных посевов коки в Национальном за�
поведнике «Ла Макарена» РВСК осуществили ряд
нападений на силы правопорядка и занятый лик�
видацией наркоплантаций гражданский персонал
(имеются несколько десятков убитых и раненных).

В департаменте Боливар значительный рост чи�
сла убийств отмечается в г. Картахена, а также в не�
которых муниципалитетах географического райо�
на Монтес де Мария, где продолжают свою пре�
ступную деятельность неразоружившиеся члены
бывшего формирования ООСОК «Эроэс де лос
Монтес де Мария».
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В департаменте Нариньо ведут ожесточенную
борьбу партизаны, «парамилитарес» и наркогруп�
пировки за контроль над нарколабораториями и
маршрутами транспортировки наркотиков к тихо�
океанскому побережью. 

Похищения с целью выкупа. Власти заявляют
об относительном сокращении числа похищений с
целью выкупа. Зафиксировано, что со стороны
АНО, несмотря на переговорный процесс этого
НВФ с правительством, возросло число похище�
ний в департаментах Норте де Сантандер, Боливар,
Чоко, Бояка и Нариньо. Одновременно эта груп�
пировка продолжает данную преступную практику
(хотя и в меньшей степени) в департаментах Риса�
ральда, Сантандер, Сесар, Антиокия, Кальдас,
Каука и Валье де Каука.

Наибольшее число похищений зарегистрирова�
но в департаменте Антиокия. Второе место занял
департамент Валье де Каука. Число похищений
возросло и в департаменте Чоко. Среди крупных
городов наибольшее число похищений приходится
на столицу г. Богота.

Боестолкновения в результате акций сил право�
порядка. Растут показатели боестолкновений с
НВФ по инициативе сил правопорядка. Число бо�
евых операций против РВСК возросло на 41% по
сравнению с 2005г. Это объясняется ответными
действиями армии и полиции на атаки «геррильи»
в департаменте Мета, где велось ручное уничтоже�
ние незаконных посевов коки в районе Ла Макаре�
на, а также на вылазки РВСК в ряде южных депар�
таментов. Силы правопорядка активизировали ан�
типартизанскую борьбу в департаментах Кордоба,
Сукре, Чоко и Толима (после демобилизации дей�
ствовавших там ультраправых ООСОК), чтобы
воспрепятствовать попыткам РВСК взять под свой
контроль районы, оставленные «парамилитарес».

Боевые действия регулярных войск против
АНО возросли всего на 1% в силу переговорного
процесса этого НВФ с правительством. Одновре�
менно проводились операции ВС и полиции про�
тив новых формирований «парамилитарес», в со�
став которых входят бывшие боевики ООСОК, не�
разоружившиеся «парас» и уголовные элементы. В
2006г. зарегистрировано 35 боестолкновений сил
правопорядка с этими группировками, в основном
в департаментах Касанаре, Мета, Нариньо, Путу�
майо, Толима, Сесар и Антиокия.

Атаки НВФ. Отмечается незначительное сокра�
щение атак НВФ на силы правопорядка. Согласно
официальным данным, снижается число потерь
армии и полиции. Среди предпринятых НВФ ак�
ций преобладают нападения, убийства представи�
телей сил правопорядка вне боевых действий, заса�
ды, атаки на военные и полицейские объекты. Из
всех НВФ больше всего атак на силы правопорядка
совершают РВСК. 

Диверсии. Увеличивается количество диверсий
против объектов экономической инфраструктуры,
различных учреждений и частных с/х объектов. Эт�
ими преступлениями подвержены департаменты
Сантандер, Валье дель Каука, Мета и Рисаральда.

Растет число нападений на автотранспорт.
Больше всего таких нападений происходит в де�
партаменте Какета. В этом – департаменте (также
как и в департаменте Норте де Сантандер и Путу�
майо) РВСК осуществляют диверсии против раз�
личных объектов энергетической, нефтяной и до�
рожно�транспортной инфраструктуры. Из «нефтя�

ных объектов» чаще всего диверсии совершаются
против нефтепроводов «Каньо Лимон�Ковеньас» и
«Трансандино». 

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Вице�президент Колумбии Франсиско Сан�

тос Кальдерон сообщил участникам конференции
«Ассоциации старших офицеров полиции» (Associ�
ation of Chief Police Officers) в Белфасте, что ради
каждого грамма кокаина, потребляемого в Велико�
британии, уничтожается 4 кв.м. тропических ле�
сов.

По словам Сантоса, ежегодно в Колумбии под
посевы коки вырубаются 300 тыс.га тропических
лесов, пишет The Guardian. Эта деятельность нахо�
дится под контролем крупных наркокартелей и не�
законных бандформирований, таких как «Револю�
ционные вооруженные силы Колумбии» (ФАРК).

Кроме того, участники конференции узнали,
что потребление кокаина и героина обходится бри�
танской экономике в 15 млрд. фунтов в год. Мины,
использующиеся для охраны посевов коки и лабо�
раторий по ее переработке, только в пред.г. унесли
жизни 900 рядовых граждан Колумбии. Велико�
британия является крупнейшим потребителем ко�
каина в Европе. Пробовали данный наркотик 14%
населения страны. Недвижимость за рубежом,
19.11.2008г.

– Североатлантический альянс призвал Колум�
бию отправить своих военных в Афганистан. Об
этом заявил глава колумбийского государства Аль�
варо Урибе, передают «Известия.ru». «Сегодня лю�
ди так сильно верят в эффективность наших воору�
женных сил, что попросили нас помочь в Афгани�
стане», – сказал он. Однако, по словам президента
Колумбии, помощь не будет заключаться только в
отправке войск в Афганистан. «Нужна помощь са�
перов и инженеров, специалистов по борьбе с нар�
котиками», – отметил он.

До этого министр обороны Колумбии Хуан Ма�
нуэль Сантос и командующий колумбийскими ВС
генерал Фредди Падилья подтвердили возмож�
ность направления воинского подразделения в
Афганистан. Колумбийские военные, в случае уча�
стия в операциях НАТО в Афганистане, могут дей�
ствовать совместно с испанскими солдатами, кото�
рые находятся на западе Афганистана.

На территории Афганистана находятся 60 тысяч
иностранных военнослужащих.
www.afghanistan.ru, 10.8.2008г.

– Саммит латиноамериканских стран по со�
трудничеству в борьбе с наркотиками и в сфере бе�
зопасности 1 авг. закрылся в приморском г.Карта�
хена на северо�западе Колумбии. Как говорится в
опубликованной по итогам саммита Картахенской
декларации, страны региона намерены укрепить
двустороннее и многостороннее сотрудничество в
борьбе с наркотиками и совместно защищать безо�
пасность на границах.

В документе отмечается, что борьба с наркоти�
ками является общей ответственностью участни�
ков саммита, и что все стороны готовы активизи�
ровать взаимодействие в дальнейшей борьбе с кон�
трабандой наркотиков и связанной с ней преступ�
ностью во имя совместной защиты безопасности
на границах. Страны намерены создать двусторон�
ние и многосторонние механизмы борьбы с нарко�
тиками в рамках ООН и Организации американ�
ских государств (ОАГ) в стремлении к искорене�
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нию наркотиков в сфере как производства, так и
транспортировки.

В принятой на саммите программе действий
предусматривается, что все страны примут кон�
кретные меры и шаги в упомянутом направлении,
такие как укрепление контроля и надзора за произ�
водством и транспортировкой наркотиков внутри
страны, усиление регулирования экспорта и им�
порта химической продукции и медикаментов,
осуществление строгого мониторинга и проверки в
аэропортах, портах и на сухопутных границах, ак�
тивизация обмена информацией и опытом, повы�
шение технической подготовки персонала в борьбе
с наркотиками.

В однодневном саммите приняли участие главы
государств или представители 25 стран и регионов,
в т.ч. Колумбии, Мексики, Венесуэлы, а также
Центральной Америки и Карибского бассейна.
Синьхуа, 2.8.2008г.

– По подтверждению колумбийской полиции,
главарь крупнейшей в этой стране группировки,
промышляющей контрабандой наркотиков, Оскар
Барела Гарсия рано утром 5 июля был арестован в
провинции Валье�дель�Каука и затем был достав�
лен в столицу Богота.

Он был арестован в жилом доме в пригороде
Пальмиры. Полицейские также обнаружили в до�
ме огнестрельное оружие и боеприпасы.

На протяжении многих лет Барела Гарсия яв�
лялся важным преступником, объявленным в ро�
зыск. Колумбия и США обвиняют его в производ�
стве и контрабанде наркотиков, отмывании гряз�
ных денег и убийствах. За его арест было обещано
вознаграждение 2,7 млн.долл. Синьхуа, 7.7.2008г.

– Колумбийская полиция арестовала в пятницу
наркобарона Мигеля Анхела Мехию – второго из
двух братьев�близнецов, которые стояли во главе
крупного наркомафиозного клана. Его брат Вик�
тор Мануэль Мехия был уничтожен в минувший
вторник в ходе полицейской облавы.

Оба брата, известные под общей кличкой Близ�
нецы, по заявлениям полиции, являлись «самыми
разыскиваемыми» наркоторговцами этой латиноа�
мериканской страны. В 2004г. американский суд
выдал ордеры на арест Близнецов, а госдеп США
пообещал выплатить 5 млн.долл. за поимку Миге�
ля и Виктора.

По данным американских властей, только за па�
ру лет братья поставили в Северную Америку 70 т.
кокаина. РИА «Новости», 2.5.2008г.

– Министерство финансов США 22 апр. объя�
вило о введении экономических санкций против
колумбийской повстанческой организации «Рево�
люционные вооруженные силы Колумбии
(РВСК)», а также поддерживающих с ними тесные
контакты двух фирм, специализирующихся на об�
мене иностранной валюты, и четырех частных лиц.

В опубликованном заявлении говорится, что
это третьи за последние 5 месяцев санкции, вве�
денные США против РВСК. Американскими зако�
нами предусматривается, что гражданам, предпри�
ятиям и организациям страны запрещается под�
держивать деловые отношения со структурами и
лицами, которые попали под действие санкций.

РВСК является самой большой антиправитель�
ственной вооруженной организацией в регионе
Латинской Америки. По официальным данным,
на данный момент в плену у РВСК остаются 700 за�
ложников, в т.ч. политические деятели, военнослу�

жащие, полицейские, предприниматели, иност�
ранцы и т.д. США считают РВСК террористичес�
кой организацией, занимающейся наркобизнесом,
они поддерживают колумбийское правительство в
осуществлении борьбы с этой организацией.
Синьхуа, 23.4.2008г.

– Колумбия официально признала, что ее вой�
ска во время нападения на лагерь колумбийских
партизан на территории Эквадора три недели назад
убили эквадорца, сообщает в понедельник телера�
диокомпания Би�Би�Си. Министр обороны Ко�
лумбии Хуан Мануэль Сантос сообщил журналис�
там, что тело убитого эквадорца после рейда было
доставлено в Колумбию.

Ранее президент Эквадора Рафаэль Корреа пре�
дупредил, что если подтвердится факт убийства во
время рейда эквадорца Франклина Айсалиа, о чем
сообщила его семья, то это отразится на диплома�
тических отношениях между двумя странами.

Самолеты колумбийских ВВС подвергли бом�
бардировке лагерь так называемых Революцион�
ных вооруженных сил Колумбии (ФАРК) на тер�
ритории Эквадора 1 марта, уничтожив 20 партизан,
в т.ч. одного из их руководителей – Рауля Рейеса.
Interfax, 24.3.2008г.

– Полиция Колумбии 15 марта сообщила, что
11т. кокаина были изъяты за последние два дня в
прибрежном районе страны.

Полиции 15 марта в г.Картенна (Карибское по�
бережье) в северо�западной части страны удалось
задержать не менее 7т. кокаина, что стало уже вто�
рой партией наркотиков, изъятой полицией за по�
следних 48 часов. 14 числа в порту Барранкилия
(Карибское побережье) были задержаны 4256 кг.
кокаина.

Согласно данным полиции, с начала этого года
колумбийская полиция изъяла в общей сложности
24т. кокаина, что равняется половине объема нар�
котиков, конфискованных за весь 2007г. Синьхуа,
17.3.2008г.

– Мятежники из Революционных вооруженных
сил Колумбии подорвали несколько участков неф�
тепровода, соединяющего Колумбию с Эквадором.
По данным колумбийского министерства горно�
рудной промышленности и энергетики, боевики
действовали недалеко от города Орито, на юго�за�
паде Колумбии.

К месту происшествия направлены военные.
Под их защитой инженеры смогут начать ремонт�
ные работы. Ожидается, что через три дня послед�
ствия взрывов будут ликвидированы. Власти Ко�
лумбии полагают, что мятежники подорвали неф�
тепровод, желая отомстить за гибель одного из сво�
их главарей, Рауля Рейеса. Он был убит колумбий�
ской армией на прошлой неделе во время спецопе�
рации на территории Эквадора. Interfax, 6.3.2008г.

– Правительство Эквадора отозвало посла в Ко�
лумбии для консультаций после трансграничной
операции колумбийской армии на эквадорской
территории, сообщает электронное издание эква�
дорской газеты La Hora.

«Эквадор решил немедленно отозвать своего
посла в Боготе в виду событий, произошедших в
субботу в приграничном с Колумбией районе, ко�
торые являются агрессией и нарушают принципы
суверенитета и территориальной целостности
страны», – цитирует газета заявление МИД.

Колумбийские войска провели накануне опера�
цию против повстанческой организации Револю�
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ционные вооруженные силы Колумбии (РВСК) на
территории Эквадора, в ходе которой был ликви�
дирован один из высших ее командиров Рауль Рей�
ес (Raul Reyes). РВСК были созданы в 1964г., и на�
считывают 18 тыс.чел. В 2001г. Госдеп США внес
эту организацию в список террористических.

По причине сложившейся напряженной обста�
новки отложен визит президента Эквадора Рафаэ�
ля Корреа (Rafael Correa) на Кубу, запланирован�
ный на понедельник для участия в работе 10 Все�
мирного экономического конгресса по вопросам
развития и глобализации, и встречи с Раулем Каст�
ро, пишет издание. Также отменен рабочий визит
президента Эквадора в Колумбию, намеченный на
30 марта. РИА «Новости», 3.3.2008г.

– Лидер Революционных вооруженных сил Ко�
лумбии (РВСК) Эли Мехиа Мендоса, известный
также как «Мартин Сомбра», задержан в централь�
ной части Колумбии, сообщает колумбийская по�
лиция. Согласно информационному сообщению,
распространенному полицией, Э.Мендоса входил
в состав так называемого Генштаба РВСК. При за�
хвате он пытался подкупить полицейских, предло�
жив им эквивалент 525 тыс.долл.

Захват Э.Мендосы был проведен накануне воз�
можного освобождения нескольких колумбийских
парламентариев, которые уже на протяжении дли�
тельного времени удерживаются боевиками РВСК.
Кроме этих людей в заложниках у них находятся
трое граждан США, а также бывший кандидат на
пост президента Колумбии Ингрид Бетанкур, ко�
торая наравне с гражданством Колумбии имеет и
французское гражданство. Interfax, 27.2.2008г.

– Ферма колумбийского наркобарона Хуана�
Кароса Абадия в южном бразильском штате Риу�
Гранди�ду�Сул, захваченная ранее в понедельник
участниками движения «безземельных крестьян»,
продана с аукциона, передают местные СМИ. По
мнению организаторов торгов, захват фермы без�
земельными крестьянами никак не повлиял на ее
продажу.

«Судья, вынесший постановление о продаже
собственности, должен будет обеспечить выдворе�
ние захватчиков», – сообщил журналистам ответ�
ственный за проведение аукциона Ренату Моизес.
Ферма площадью 1 млн. кв.м. была продана един�
ственному покупателю, проявившему к ней инте�
рес, по стартовой цене 850 тыс. бразильских реа�
лов. С торгов также ушли дом наркобарона в Сан�
Паулу и загородная вилла в юго�восточном штате
Минас�Жерайс. Всего от сегодняшней продажи
собственности Абадия в Бразилии было выручено
почти 2 млн. реалов (1 млн.долл.).

Ранее в понедельник группа участников движе�
ния «безземельных крестьян» захватила ферму,
принадлежавшую Хуану�Каросу Абадия в южном
бразильском штате Риу�Гранди�ду�Сул, потребо�
вав от правительства страны отдать нуждающимся
землю, купленную наркобароном на «грязные
деньги».

Колумбиец, которого также разыскивала поли�
ция США, Колумбии и Уругвая, несколько лет жил
в Бразилии по поддельным документам, и даже из�
менил внешность при помощи пластической хи�
рургии. В Бразилии у него было конфисковано
пять объектов недвижимости общей стоимостью
2,5 млн.долл. Часть из них уже продана с аукциона.

По данным следствия, Абадия является актив�
ным членом колумбийского наркокартеля Кали и

входит в первую пятерку преступников, разыски�
ваемых США. Его обвиняют в убийстве, по мень�
шей мере, 15 чел. в США и еще 300 – у себя на ро�
дине. Состояние Абадия оценивается в 3,4 млрд.
бразильских реалов (1,7 млрд.долл.). РИА «Ново�
сти», 21.1.2008г.

– В конце июня 2007г. разразился скандал, свя�
занный с тем, что правительство А. Урибе сообщи�
ло об уничтожении в 2006г. 213 360 га. посадок ко�
ки (Управление по борьбе с наркотиками Нацио�
нальной полиции Колумбии опылило с использо�
ванием самолетов гербицидами 172 025 га. коки и
выкорчевало вручную 41 345 га.), в то время как, по
данным ООН, на 31 дек. прошлого года в стране
существовало всего 78 000 га. плантаций. После
скандала конгресс США принял решение сокра�
тить году помощь Колумбии на борьбу с наркотра�
фиком в 2008 на 10%.

По данным ЦРУ (на июль 2007г.), с 2000г. (на�
чало действия «Плана Колумбия») по 2006г. в стра�
не было подвергнуто опылению гербицидом 700
000 га. посевов коки, что также расходится с офи�
циальной статистикой ООН.

Правительство А. Урибе предприняло значи�
тельные усилия, чтобы изменить ситуацию и до�
биться пересмотра решения американской сторо�
ны. Началась активная проработка в колумбий�
ских исполнительных и законодательных органах
власти вопроса о создании некоего головного ве�
домства, призванного осуществлять стратегичес�
кое планирование и координирование усилий всех
национальных антинаркотических структур, а так�
же обобщение результатов их деятельности (в т.ч.,
способного предоставлять правдоподобные, не�
противоречивые отчеты для североамериканских
«спонсоров»). Предприняты шаги по уничтоже�
нию, не только преступных группировок нарко�
бизнеса и традиционных противников нынешней
власти – левых НВФ, но и ликвидации ультрапра�
вых структур «парамилитарес», осуществлявших
до последнего времени 60% наркопоставок с тер�
ритории Колумбии и имеющих тесные коррупци�
онные связи с высокопоставленными представите�
лями колумбийского правительства, армейских
структур и спецслужб. В результате разразился ряд
крупных коррупционных скандалов, в которых
оказались замешаны более 100 представителей вла�
стных структур.

Разоблачены внедренные в правоохранитель�
ные органы и армию представители наркомафии,
правых и левых НВФ. Во II пол. тек.г. власти про�
вели несколько успешных контрпартизанских и
антинаркотических операций, включая ликвида�
цию и задержание ряда наркобаронов и главарей
НВФ, конфискацию крупных партий наркотиков.
В свете конфликтной ситуации с эквадорской сто�
роной, связанной с ущербом, наносимым флоре и
фауне на территориях вдоль совместной границы в
результате применения гербицидов для уничтоже�
ния посевов кустарника коки, Боготой было при�
нято решение сместить акцент с воздушной фуми�
гации наркопосевов глифосатом на выкорчевыва�
ние кустарника коки вручную.

В итоге, по данным Национальной полиции
Колумбии, за 10 месяцев текущего года уничтоже�
но 176 000 га. плантаций коки, в т.ч. вручную – 48
000 га.; изъято 60т. кокаина (по данным министра
обороны Колумбии, озвученных им в ведущей га�
зете «Эль Тьемпо» – 92 т.) и кокаиновой пасты,
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уничтожено 1300 нарколабораторий (по данным
министра обороны Колумбии – 2463 лаборато�
рии); арестовано за участие в наркотрафике 48 000
колумбийцев и 150 иностранных граждан; изъято
более 350 ед. транспортных средств, в т.ч. 191 судно
и 10 самолетов, уничтожено 13 взлетно�посадоч�
ных полос, используемых наркотрафикантами для
авиационной перевозки наркотиков.

Представители правительства Колумбии заяв�
ляют, что в результате предпринятых мер снижено
производство и торговля кокаином и производны�
ми опиумного мака. Официальный Вашингтон со�
общает, что кокаин на территории США резко по�
дорожал. Это привело к снижению доступности
наркотика. Если в янв. 2007г. один грамм кокаина
на улицах американских городов стоил 95 долл. 35
центов, то в дек. 2007г. его цена возросла почти на
44% – до 137 долл. Снизилась чистота указанного
наркотика – если с апр. 2005г. по сент. 2007 она со�
ставляла 66,9% чистого кокаина, то в дек. 2007г. –
56,7%. www.polpred.com, 27.12.2007г.

– Отмечается интенсификация сотрудничества
в борьбе с нелегальным производством и торговлей
наркотиками в трехстороннем формате между Ва�
шингтоном, Боготой и Мехико. Только в окт.�но�
яб. 2007г. в Колумбии состоялось две встречи руко�
водителей антинаркотических ведомств трех стран.
В них принимали участие директор Национальной
полиции О. Наранхо и министр обороны Колум�
бии Х.М. Сантос, директор Управления Белого до�
ма по борьбе с наркотиками Дж Уолтере, глава
американского антинаркотического агентства ДЕА
К. Тэнди, генпрокурор Мексики Э. Медина.

В центре внимания переговоров находилось со�
гласование дальнейших совместных шагов в целях
углубления координации и взаимодействия в деле
пресечения незаконного оборота наркотиков. Осо�
бое внимание было уделено работе по «стыковке»
тех разделов национальных законодательств, кото�
рые регулируют противодействие наркотрафику.
Отдельно рассматривались вопросы расширения
присутствия агентов американской ДЕА в подраз�
делениях правоохранительных органов Колумбии
и Мексики, работающих непосредственно в мор�
ских и аэропортах этих государств, а также более
тесного трехстороннего взаимодействия на опера�
тивном уровне по контролю морских и воздушных
маршрутов доставки кокаина. Поставлены кон�
кретные задачи по выводу из оборота наркотрафи�
кантских сетей логистики, накопления, транспор�
тировки, распределения и коммерциализации нар�
котиков.

Активно обсуждалась необходимость активиза�
ции сотрудничества в антинаркотической сфере с
Венесуэлой. Эта задача становится все более ак�
тульной в свете фактического прекращения Кара�
касом в одностороннем порядке сотрудничества с
ДЕА. По данным американских спецслужб, до 1/3
колумбийского кокаина транзитом через венесу�
эльскую территорию перебрасывается в Мексику,
США и государства Европы.

В действиях компетентных органов трех стран
четко основным объектом как оперативных анти�
наркотических мероприятий, так и пропагандист�
ских акций становятся колумбийские левые парти�
заны, все более активно участвующие в наркобиз�
несе. Нелегальная деятельность ультраправых «па�
рамилитарес» – до последнего времени контроли�
ровавших 60% колумбийского наркооборота и

имеющих тесные коррупционные связи в прави�
тельстве А. Урибе и силовых структурах – фактиче�
ски замалчивается. В нояб. 2007г. американская
администрация внесла в «черный список» наибо�
лее разыскиваемых международных поставщиков
наркотиков еще пятнадцать руководителей лево�
экстремистских Революционных вооруженных сил
Колумбии (РВСК).

На совместной пресс�конференции по итогам
ноябрьской 2007г. встречи руководители антинар�
котических служб США, Колумбии и Мексики вы�
соко оценивали результаты, достигнутые в совме�
стной борьбе с незаконным оборотом наркотиков.
По результатам исследований в 37 городах США,
стоимость 1 гр. кокаина выросла на 44% (с 95 до 137
долл.) при одновременном снижении чистоты нар�
котика на 15%. Это свидетельствует о снижении
предложения вследствие сокращения поставок ко�
каина из Колумбии и Мексики, прежде всего бла�
годаря задержанию ряда главарей наркомафии и
конфискации крупных партий наркозелья.

По оценкам генпрокурора Мексики, антинар�
котический успех во многом достигнут в результа�
те интегрального подхода трех стран к данной про�
блеме и их приверженности принципу «разделен�
ной ответственности» государств производства,
транзита и потребления наркотиков.

Особое признание в борьбе с наркотиками уча�
стники встречи выразили колумбийской стороне.
С янв. по окт. 2007г. здесь задержано 10 тыс.т. хи�
мических прекурсоров для производства наркоти�
ков, разрушено 2 тыс. нарколабораторий, уничто�
жено 180 тыс. га плантаций коки (из них 52 тыс. га
– ручным способом), конфисковано 60 т. кокаина,
100 млн.долл. наличными, 1,6 тыс. объектов дви�
жимого и недвижимого имущества, принадлежав�
ших арестованным наркотрафикантам. www.pol�
pred.com, 15.12.2007г.

– В качестве страны�организатора 42 сессии
Межамериканской комиссии по контролю за зло�
употреблением наркотиков (Сикад) Колумбия
приняла активное участие в подготовке и проведе�
нии этого мероприятия в г. Санта Марта (27�30 но�
яб. 2007г.).

В докладе колумбийской делегации на сессии
представлен обстоятельный отчет о конкретных
действиях правительства А.Урибе в данной сфере,
включая вопросы подготовки кадров и дальнейше�
го развития международного антинаркотического
взаимодействия, в т.ч. в области обмена оператив�
ной информацией. Особое внимание колумбийцы
уделили разъяснению своей национальной про�
граммы альтернативного развития сельского хо�
зяйства, убеждению стран�потребителей кокаина в
необходимости их более динамичного подключе�
ния к борьбе с наркобизнесом во всех его звеньях.

Демонстрация региональным партнерам эф�
фективности концепции «наркозаменяющего
сельхозразвития» рассчитана на получение пози�
тивной оценки усилий колумбийских властей в
этой сфере и вовлечение стран ОАГ в решение
конкретных задач противодействия наркоугрозе.
Программы «альтернативного сельхозпроизводст�
ва» могут быть использованы в 30% крестьянских
хозяйств, используемых наркокартелями и неза�
конными вооруженными формированиями для
выращивания нелегальных культур. Речь идет о
той части крестьян, которые продают наркодель�
цам листья куста коки, имеющие низкую рыноч�
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ную цену. Для них переход на спонсируемые пра�
вительством альтернативные виды сельхозпроиз�
водства может представлять определенную эконо�
мическую выгоду. Оставшиеся 70% хозяйств реа�
лизуют кокаиновую пасту, пользующуюся гораздо
большим спросом у наркоторговцев и имеющую
более высокую цену. К этой категории крестьян,
по мнению колумбийских властей, следует приме�
нять не метод убеждения, а силу действующего за�
конодательства, предусматривающего за произ�
водство и реализацию этого наркосырья суровое
наказание.

На сессии колумбийцы апеллировали к делега�
ции наблюдателей из ЕС (Евросоюз является од�
ним из основных доноров Колумбии). Приводи�
лись цифры, свидетельствующие о росте потребле�
ния кокаина в Великобритании, Испании и Ни�
дерландах. В полемическом ключе поднимался Бо�
готой вопрос о попытках «смягчения борьбы со
спросом» на легкие виды наркотиков в Европе и о
«сомнительных проектах» умышленного снижения
потребительских цен на наркопродукцию с целью
уменьшения доходности бизнеса для наркодель�
цов. Подобные подходы характеризовались колум�
бийскими представителями как неприемлемые,
идущие в разрез с действующими международны�
ми и двусторонними соглашениями в сфере борь�
бы с наркотиками. В этой связи акцентировалась
задача дальнейшего сплочения и координации
международных усилий на антинаркотическом на�
правлении.

В развитие продвигаемой правительством
А.Урибе концепции «разделенной ответственнос�
ти» стран производства, транзита и потребления
наркотиков, замминистра внутренних дел Колум�
бии Г.Рейес в своем выступлении отметил глобаль�
ный характер проблемы, осудив бытующее вос�
приятие своей страны в качестве единственно от�
ветственной за положение дел с производством и
распространением кокаина.

На форуме не обошлось без критики в адрес Бо�
готы со стороны представителей ряда латиноаме�
риканских государств, поставивших под сомнение
«гуманитарную и экологическую состоятельность»
ее подходов к решению задачи сокращения площа�
дей наркопосевов. Указывалось на вредные по�
следствия воздушных фумигации глифосатом
плантаций коки, которые наносят ущерб здоровью
людей, фауне и флоре. www.polpred.com,
5.12.2007г.

– С 1 янв. 2007г. на период до 2010г. в стране
введен «военный налог», которым облагаются
юридические и физические лица, чье состояние
оценивается в 1,5 млрд. кол. песо (750 тыс.долл.) и
выше (2% населения). Полученные от сбора нало�
га средства (4,3 млрд.долл.) планируется использо�
вать для закупки ВиВТ и увеличение численности
военнослужащих (на 40 тыс.чел.). Ожидается, что в
текущем году поступления от налога составят 1
млрд.долл., а в 2008г. – 2,25 млрд.долл., из которых
1,33 млрд.долл. предусмотрено направить на при�
обретение ВиВТ.

В нояб. 2006г. принят закон «О специальных
расходах государства», который регламентирует
распределение внебюджетных средств (источники
не указываются) на укрепление разведки и контр�
разведки, содержание информаторов, закупку спе�
циальной техники и оборудования. Размеры расхо�

дов секретны и не подлежат разглашению в тече�
ние 20 лет.

В 2007г. внесены незначительные поправки в
систему военного образования и «закон о прохож�
дении службы офицерским составом». Разрабаты�
вается проект нового закона о всеобщей воинской
обязанности. В нояб. 2007г. Министр обороны Ко�
лумбии представил на обсуждение конгресса стра�
ны проект «закона о разведке» (до настоящего вре�
мени такового не существовало). Данный проект
получил неоднозначную оценку среди законодате�
лей, особенно представляющих оппозиционные
партии (в настоящее время продолжается его об�
суждение).

В 2007г. подразделениями видов ВС и НП было
захвачено 14 лидеров и наиболее активных членов
НВФ, организованных преступных группировок и
наркокартелей. Среди них – находившийся под
номером два (после Б.Ладена) в списке наиболее
разыскиваемых американским правосудием пре�
ступников, колумбийский наркобарон «Дон Дие�
го».

По оценке министра обороны Колумбии
Х.Сантоса, достигнуты высокие результаты в борь�
бе с наркопроизводством. В соответствии с данны�
ми американских спецслужб, показателен в этом
плане факт увеличения розничной стоимости ко�
каина на рынке США на 44% и снижение его каче�
ства на 14%, что свидетельствует о нанесенном
наркоторговцам существенном уроне в ходе реше�
ния задач в рамках антинаркотеррористического
«Плана Колумбия».

ВС и НП Колумбии удалось обеспечить в целом
нормальное проведение 28 окт. 2007г. выборов в
местные органы власти: в день голосования не бы�
ло зафиксировано терактов со стороны левых НВФ
или каких�либо других серьезных инцидентов (хо�
тя в ходе избирательной кампании было убито 29
кандидатов на различные выборные должности,
похищено 17 чел., в отношении еще нескольких
десятков – предприняты попытки похищения).

В 2007г. достоянием гласности стали факты ин�
фильтрации в силовые структуры правых и левых
НВФ, а также наркомафии, что привело к серьез�
ной антиправительственной критике со стороны
оппозиции и вынудило военное руководство при�
ступить к разработке дополнительных мер по кон�
тролю за отбором в ВС. Проведена модернизация
военных и правоохранительных органов, в первую
очередь их разведывательных и контрразведыва�
тельных подразделений. В результате «показатель�
ных чисток» за коррупционные связи выведены в
отставку три генерала, два адмирала, несколько де�
сятков офицеров младшего и среднего звена.
www.polpred.com, 21.11.2007г.

– В конце авг. 2007г. в Гаване состоялся очеред�
ной раунд переговоров между представителями ад�
министрации А.Урибе и партизанской группиров�
ки Армия национального освобождения (АНО).
Встреча закончилась без каких�либо конкретных
результатов, став, по большому счету, подтвержде�
нием наличия сильных разногласий между обеими
сторонами. Главным спорным вопросом остается
механизм выполнения готовящегося к подписа�
нию соглашения о прекращении огня (СПО), ко�
торое предусматривает временное (до 6 месяцев)
приостановление правительством и АНО боевых
действий, а также отказ партизан от диверсий про�
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тив объектов инфраструктуры и захвата заложни�
ков.

Правительство требует сосредоточения боеви�
ков АНО (4 тыс.чел.) в одном или нескольких рай�
онах в Колумбии или вне ее пределов (по соглаше�
нию с соответствующими государствами) и их пол�
ную идентификацию, а также освобождения удер�
живаемых АНО заложников с обязательством ру�
ководства партизан впредь не прибегать к этой
практике. При этом списки боевиков АНО могут
быть известны лишь международной комиссии.

В обмен колумбийская администрация была бы
готова начать обсуждение поставленных АНО «по�
литических вопросов» и предоставить партизан�
ским эмиссарам право свободного перемещения
по территории страны. Кроме того, при желании,
АНО сможет открыто провести свой съезд. Пред�
ложенный Боготой план вызывает резкое непри�
ятие повстанцев. Их полномочный представитель
в Гаване П.Бельтран заявил, что АНО ни при каких
условиях не пойдет на сосредоточение своих бой�
цов, в т.ч. вне Колумбии, поскольку в этом случае
будет поставлена под угрозу их безопасность. Про�
верка соблюдения СПО, как считает П.Бельтран,
должна стоиться прежде всего на доверии и актив�
ном участии международных наблюдателей. Необ�
ходимо также наладить эффективную систему свя�
зи между АНО и командованием армейских частей
в районах, где кроме АНО действуют Революцион�
ные вооруженные силы Колумбии (РВСК) и ульт�
раправые формирования «парамилитарес».

Повстанцы продолжают настаивать, чтобы вы�
полнение СПО сопровождалось реальными мера�
ми колумбийских властей по решению проблемы
внутренне перемещенных лиц и расследованию
похищений и убийств лидеров профсоюзов, а так�
же проведением Национальной учредительной ас�
самблеи с целью разработки платформы политиче�
ских и социальных реформ.

АНО соглашается освободить заложников, но
при условии, что из тюрем будут выпущены «сотни
политических заключенных» (под ними подразу�
меваются, в т.ч., профсоюзные и правозащитные
активисты). При этом СПО должно предполагать,
по настоянию руководства АНО, также поиск до�
полнительных источников финансирования груп�
пировки в качестве компенсации повстанцам за
освобождение пленников. Одним из вариантов
могла бы стать соответствующая финансовая под�
держка Испании, Норвегии и Швейцарии, высту�
пающих в роли посредников и гарантов переговор�
ного процесса.

Партизанами выдвигается требование о том,
чтобы правительство походатайствовало перед ЕС
об исключении АНО из списков террористических
организаций. Кроме того, ими осторожно «про�
брасывается» идея амнистии отбывающим тюрем�
ное наказание членам группировки.

Новый момент в позиции повстанцев – озву�
ченное недавно П.Бельтраном стремление АНО
установить контакты с общественными и научны�
ми кругами Соединенных Штатов для их привле�
чения к процессу мирного урегулирования в Ко�
лумбии. Выражена также заинтересованность в
том, чтобы правительство США «рассказало прав�
ду о своем участии в колумбийском вооруженном
конфликте и оказало помощь в его разрешении».

Затягивание ведущихся с дек. 2005г. перегово�
ров и практически полное отсутствие на данный

момент конкретных договоренностей вызывает ра�
зочарование в колумбийском обществе. Указыва�
ется, что возможная причина жесткости админист�
рации на гаванских переговорах – военная сла�
бость АНО как результат ее кровопролитных
столкновений с РВСК в департаментах Араука, Ка�
ука, Нариньо и Путумайо и многочисленных слу�
чаев дезертирства рядовых бойцов.

В планы АНО не входит достижение мирного
урегулирования, а переговорный процесс исполь�
зуется партизанами в целях перегруппировки сил,
«выправления» своего имиджа и приобретения по�
литического статуса. Это подтверждается инфор�
мацией о серьезных разногласиях среди высших
руководителей АНО, часть которых с недоверием
относится к возможным договоренностям с прави�
тельством.

Наряду с указанными факторами негативное
воздействие на ход переговоров оказывают крити�
ка АНО целого ряда аспектов внутренней и внеш�
ней политики Боготы, заявления о причастности
колумбийского государства к совершенным «пара�
милитарес» преступлениям. Резкое недовольство
партизан вызывают высказывания А.Урибе, в ко�
торых он называет их террористами и обещает до�
биться разгрома АНО военным путем.

Остается неизвестным точное число находя�
щихся в плену у АНО заложников. По данным пра�
вительства, их численность превышает 400 чел.,
тогда как П.Бельтран уверяет, что пленников «все�
го несколько десятков». Уже последовало преду�
преждение представителей ЕС: исключение АНО
из черных списков может состояться только на
продвинутых этапах мирного процесса и при стро�
гом соблюдении повстанцами норм международ�
ного гуманитарного права.

Правительство пытается свести дело в основ�
ном к простой демобилизации АНО (отсюда – тре�
бование сосредоточить повстанцев в специальных
районах). АНО обуславливает прекращение воору�
женного противостояния глубоким реформирова�
нием системы государственной власти и социаль�
ной сферы. Дальнейший поиск компромиссных
решений потребует участия международных по�
средников.  www.polpred.com, 19.9.2007г.

– Согласно статистике Национального инсти�
тута пенитенциарной и тюремной систем (Institutо
National Penitenciario e Carcelario – INPEC), в
тюрьмах Колумбии за совершение преступлений,
связанных с наркобизнесом находятся 277 иност�
ранцев, из них 249 мужчин и 28 женщин. По стра�
нам наибольшее количество заключенных прихо�
дится на граждан Венесуэлы – 55 чел., Испании –
45, Мексики – 38, Эквадора – 28, Перу – 13, Фран�
ции – 6. Еще 92 чел. – в основном граждане стран
Азии и Африки, а также 1 гражданин Израиля и 1
гражданин Украины.

Из указанных 277 иностранцев 138 уже осужде�
ны и отбывают наказание (69 из них находятся в
тюрьмах Боготы), а 139 ожидают приговора суда.
Подавляющее большинство иностранцев совер�
шили преступления, связанные с нарушением за�
кона Республики Колумбия №30 от 1986г., опреде�
ляющего уголовную ответственность за участие в
производстве и незаконном обороте наркотиков.

Согласно статьи 17 закона №365 от 1997г., «лю�
бые лица, местные граждане или иностранцы, со�
вершающие преступление, связанное с ввозом или
вывозом из страны любого типа наркотиков, при�
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водящих к зависимости, несут наказание в виде ли�
шения свободы от 6 до 20 лет и штрафа в сумме от
100 до 50 000 утвержденных минимальных месяч�
ных размеров оплаты труда» (сейчас составляет 200
долл.). Практически все осужденные�иностранцы
предпринимают попытки пересмотреть свои при�
говоры. www.polpred.com, 21.4.2007г.

– Наиболее высокие показатели преступности в
Колумбии в 2006г. отмечены в г.г. Богота и Кукута.
Количество преступлений с незначительными те�
лесными повреждениями в 2006г. в г.Богота соста�
вило 7387, что на 11,9% больше по сравнению с
пред.г. Официально зарегистрировано 12660 краж,
что на 6,6% больше по сравнению с 2005гг.

За первые девять месяцев прошлого года только
в столице было совершено 36 похищений людей,
включая 17 захватов заложников, связанных с вы�
могательством. В сравнении с предыдущим годом
статистика показывает увеличение числа похище�
ний с целью получения выкупа на 54,5% и обыч�
ных – на 35,7%. В целом же по стране зафиксиро�
ван 621 случай похищения.

Всего по стране в 2006г. 15% колумбийских
граждан оказались непосредственными жертвами
преступлений, 25% знали о том, что кто�либо из их
близких стали жертвами преступлений и 14% были
свидетелями совершения преступного деяния.

Чтобы улучшить обеспечение безопасности жи�
телей столицы в 2007г., городской полицией разра�
ботан оперативный план из 9 пунктов, направлен�
ный на увеличение численности полицейских в
черте города. Меры нацелены на уменьшение ко�
личества краж. План предусматривает формирова�
ние 16 опорных центров быстрого реагирования в
местах наиболее критических с криминальной точ�
ки зрения. В 2007г. к стационарным центрам будет
добавлено 20 подвижных патрульных машин обо�
рудованных радиосвязью (второй пункт плана).

В 2006г. у правоохранительных органов имелись
проблемы с определением меры наказания для
угонщиков автомашин и квартирных воров. Часто
возникали ситуации, когда отсутствовали конкрет�
ные улики против задержанных лиц. В полиции до
сих пор не хватает квалифицированного персонала
для сбора необходимой информации, чтобы в
дальнейшем вынести конкретное обвинительное
заключение.

В районе Сумапас (юг города) замечено присут�
ствие подрывных левоэкстремистских групп. На�
чальник полиции г.Богота генерал Даниэль Кас�
тильбланко заявил, что предполагается размеще�
ние в указанном районе дополнительных сил кара�
бинеров уже в I кв. 2007г.

Планируется укрепление структур подразделе�
ний полиции занимающихся охраной окружаю�
щей среды. Предусматривается специальная под�
готовка служащих полиции по ряду направлений,
(среди них такие как туризм, развитие города).
Предусматривается разветвление сетей осведоми�
телей в различных районах города. Власти города
планируют в этом году потратить 92 млрд. колум�
бийских песо (41,8 млн.долл. США) на городскую
безопасность. www.polpred.com, 27.2.2007г.

– В конце фев. 2007г. в Гаване начинается пя�
тый раунд переговоров между представителями
правительства и левоэкстремистской группировки
Армия национального освобождения (АНО). В со�
ответствии с договоренностями, достигнутыми в
ходе четвертого раунда (нояб. 2006г.), стороны

приступят к согласованию общих параметров мир�
ного урегулирования конфликта.

Позиция повстанцев не претерпела существен�
ных изменений: мирный процесс не ограничивает�
ся разоружением группировки, а должен сопро�
вождаться проведением ряда политических, эко�
номических и социальных реформ (в качестве пер�
вого шага – созыв Национальной ассамблеи пред�
ставителей гражданского общества). Партизаны
требуют еще до начала мирных переговоров амни�
стировать отбывающих тюремное наказание бое�
виков АНО и всех «политических заключенных»
(под ними подразумеваются в первую очередь ак�
тивисты профсоюзного движения) и также карди�
нально решить проблему вынужденных переселен�
цев. Ставится вопрос об участии в гаванских пере�
говорах представителей ОАГ и ООН, а также пра�
вительств Бразилии, Эквадора и Панамы.

АНО выражает готовность заключить времен�
ное соглашение о прекращении огня и других
«враждебных действий», но исключительно на ус�
ловиях аналогичных мер со стороны властей. Руко�
водство НВФ особо акцентирует то обстоятельст�
во, что урегулирование значительно затруднено в
связи с проникновением наркобизнеса во власт�
ные структуры и экономику страны.

Требования колумбийского правительства сво�
дятся к прекращению на первом этапе любых бое�
вых акций со стороны повстанцев в обмен на воз�
можность их интегрирования в политическую
жизнь страны, в т.ч. выставление кандидатур на
выборах в местные органы власти в окт. 2007г.

АНО затягивает переговоры, «набивая себе це�
ну» и уклоняясь от конкретных обязательств. При
этом АНО стремится перевести внимание на во�
просы локального характера (отсюда�нашумевшая
инициатива о разминировании населенного пунк�
та Саманьего, департамент Нариньо, и ряда райо�
нов департамента Антиокиа). Группировка про�
должает осуществлять диверсионно�террористи�
ческие акции.

Контакты АНО с администрацией А.Урибе ос�
ложнили отношения этого НВФ с его бывшим
«партнером» – наиболее многочисленной и силь�
ной в военном отношении партизанской группи�
ровкой Революционные вооруженные силы Ко�
лумбии (РВСК). Ожесточенные стычки между
АНО и РВСК начались еще четыре года назад по
«экономическим» причинам: борьба за контроль
над посевами коки, маршрутами транспортировки
наркотиков и др. Сегодня кровопролитные столк�
новения происходят в департаментах Антиокиа,
Боливар, Араука, Путумайо, Нариньо и Каука. Ре�
зультат – десятки погибших боевиков и граждан�
ских лиц.

В фев. 2007г. РВСК «официально» подтвердили
информацию о ведущейся войне, обвинив при
этом АНО в «предательстве интересов революци�
онной борьбы». Несмотря на примирительные за�
явления руководителей АНО о том, что бои идут
лишь между отдельными «фронтами» обоих НВФ,
очевидно, что противоборство принимает затяж�
ной характер и в ближайшее время может переки�
нуться также на департаменты Чоко и Норте�де�
Сантандер.

Данный конфликт объективно стимулирует
АНО к продолжению переговоров с правительст�
вом, поскольку эта группировка не способна, в си�
лу своей военной и финансовой слабости, вести
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боевые действия сразу на два фронта – с прави�
тельственными войсками и РВСК. Полный воен�
ный разгром АНО вряд ли достижим на данном
этапе. Подтверждение – недавнее ультимативное
заявление руководства АНО по поводу нападок
президента А.Урибе на лидеров оппозиционного
движения Альтернативного демократического по�
люса. По словам повстанцев, «такая политическая
нетерпимость ставит под угрозу переговорный
путь урегулирования вооруженного конфликта».

Иначе обстоит дело с РВСК. Сразу после своего
переизбрания на второй срок президент А.Урибе
выразил готовность наладить диалог с РВСК для
достижения «гуманитарного соглашения» об обме�
не более 50 заложников (включая трех американ�
ских граждан) на 500 отбывающих наказание бое�
виков, которое рассматривалось бы как первый
этап на пути к мирным переговорам. Далее после�
довали заверения в том, что в случае подписания
РВСК мирного соглашения и демобилизации по�
встанцев, колумбийские власти «заморозят» во�
прос об экстрадиции в США партизан, обвиняе�
мых американским правосудием в наркотрафике.

Предложение нашло отклик у высших руково�
дителей РВСК, которые давно стремятся к относи�
тельно безопасной легализации своего положения
как внутри страны, так и за ее пределами. Для на�
чала переговоров о «гуманитарном соглашении»
были выдвинуты предварительные условия: деми�
литаризация муниципалитетов Прада и Флорида
департамента Валье�де�Каука; официальное при�
знание правительством вооруженного конфликта в
стране; приостановка военных операций против
РВСК по всей национальной территории; отмена
ордеров на арест членов высшего руководства
группировки. РВСК потребовали вывести войска
из департаментов Путумайо и Какета в случае, ес�
ли стороны приступят в дальнейшем к проведению
мирных переговоров.

В начале окт. 2006г. А.Урибе, оговорившись,
что политика «демократической безопасности» ос�
тается в силе, дал свое принципиальное согласие
на установление предварительных контактов с
РВСК, не исключив возможности демилитариза�
ции Прады и Флориды. Начавшееся сближение
было прервано в результате серии терактов, в т.ч.
на территории Высшей военной школы в Боготе, в
которых власти сразу же обвинили РВСК. Взрыв в
учебном центре мог быть организован самими во�
енными, не скрывавшими своего недовольства
«заигрыванием» А.Урибе с РВСК (следствие не
располагает достоверными доказательствами о
причастности к взрыву партизанской группиров�
ки). Президент объявил о начале «фронтальной
войны» с РВСК и невозможности достижения «гу�
манитарного соглашения» с «террористами».

Планы А.Урибе решить проблему заложников
силовыми методами встречают противодействие
колумбийской общественности, включая католи�
ческую церковь: в большинстве случаев подобные
операции заканчиваются гибелью пленников. Не�
гативное отношение к отходу президента от поли�
тики переговоров выразили правительства Фран�
ции, Испании и Швейцарии, которые настойчиво
призывают Боготу сесть за стол переговоров с
РВСК. www.polpred.com, 20.2.2007г.

– Представители Военно�морских сил Колум�
бии и «Рособоронэкспорта» подписали в Боготе
соглашение о сборке в этой южноамериканской

стране военного автомобиля�амфибии для оборо�
ны войск.

В в колумбийской столице официально объяв�
лено, что этот автомобиль был представлен прези�
денту Колумбии Альваро Урибе в г.Картахене, во
время спуска на воду бронированного сторожевого
речного судна местного производства, отмечает
агентство ЭФЭ.

Тактический боевой автомобиль БТР�80 «Кари�
бе» будет собираться в цехах Корпорации по науке
и технике для развития морского и речного судост�
роения (Kotekmar). «Мы надеемся скоро увидеть
эти машины на дорогах Колумбии для обеспече�
ния безопасности», – заявил президент страны.
Interfax, 27.7.2006г.

– Более 13 кг. высокорадиоактивного вещества,
предположительно, урана конфисковано полици�
ей в столице Колумбии. Груз захвачен во время
операции против одной из банд, которая собира�
лась продать это вещество за 300 млн.долл. Следст�
вие в отношении этих преступников проводилось
при содействии американского ФБР. Полицей�
ские выдавали себя за потенциальных покупателей
груза, находившегося в герметическом контейне�
ре. Радиоактивный материал в таком количестве в
Колумбии конфискован впервые. Местные поли�
цейские полагают, что у преступников были кон�
такты за рубежом. Одна из телекомпаний со ссыл�
кой на мнение агентов ФБР сообщает, что подоб�
ный груз «мог поступить в Колумбию только из ка�
кой либо страны бывшего Советского Союза».
Interfax, 2.3.2006г.

Конго,
Демократическая Республика

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В столицу Демократической республики Кон�

го Киншасу прибыли подкрепления для усиления
развернутого там военного контингента Европей�
ского Союза. Решение об их переброске было при�
нято после того, как в городе вспыхнули вооружен�
ные столкновения между сторонниками президен�
та ДРК Жозефа Кабилы и вице�президента Жана�
Пьера Бембы.

Начало столкновениям положило провозглаше�
ние в воскресенье результатов первого тура прези�
дентских выборов, на которых за Ж.Кабилу прого�
лосовали 45% избирателей, а 20% поддержали его
главного соперника Ж. �П.Бембу.

По свидетельствам очевидцев, стычки происхо�
дили, в частности, вокруг резиденции вице�прези�
дента, атакованной, как утверждают в его окруже�
нии, президентской гвардией.

Генсек ООН Кофи Аннан призвал во вторник
противоборствующие стороны встретиться, чтобы
найти выход из возникшего кризиса. Европейский
контингент развернут в ДРК для обеспечения бе�
зопасности в ходе первых за 45 лет демократичес�
ких президентских выборов. Их второй тур должен
состояться в конце окт. Interfax, 23.8.2006г.

Корея

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Южная Корея планирует послать в Аденский

залив эсминец для борьбы с сомалийскими пира�
тами, сообщает южнокорейское агентство Ренхап.
По данным агентства, правительство поставит во�
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прос о направлении боевого корабля к побережью
Сомали на текущей парламентской сессии до 8 дек.

«Корабль южнокорейских ВМС будет взаимо�
действовать с 5 флотом США в Сомали и с кораб�
лями французских ВМС в Джибути», – приводит
агентство слова представителя кабинета минист�
ров. Эта операция обойдется южнокорейскому
правительству в 4,2 млн.долл.

В среду решение об отправке «восьми�десяти»
кораблей в сомалийские воды принял Евросоюз.
Операция, получившая условное наименование
«Операция Аталанта» (Operation Atalanta), будет
осуществляться в координации с НАТО.

В начале окт. в ходе состоявшейся в Будапеште
неформальной встрече министров обороны 26
стран�членов НАТО было принято решение о на�
правлении военных кораблей Североатлантичес�
кого альянса в Индийский океан для борьбы с со�
малийскими пиратами.

Сторожевой корабль ВМФ России «Неустра�
шимый» находится в Аденском заливе, где выпол�
няет задачи по сопровождению судов. Правитель�
ство Сомали выдало российскому кораблю разре�
шение на ведение действий по борьбе с пиратами у
сомалийского побережья.

За девять месяцев 2008г. только в Аденском
проливе пираты с целью выкупа и ограбления со�
вершили 63 нападения на иностранные суда. Сей�
час пираты удерживают более десяти зарубежных
торговых судов. РИА «Новости», 13.11.2008г.

– Отряд боевых кораблей российского Тихо�
океанского флота (ТОФ) в составе гвардейского
ракетного крейсера «Варяг», большого противоло�
дочного корабля «Адмирал Пантелеев» и спаса�
тельного буксир «СБ�522» в пятницу завершает
дружественный визит в Республику Корея, сооб�
щил РИА Новости руководитель службы инфор�
мации и общественных связей ТОФ капитан пер�
вого ранга Роман Мартов.

По окончанию визита экипажи крейсера «Ва�
ряг» и БПК «Адмирал Пантелеев» примут участие в
корейско�российских учений по связи и маневри�
рованию. «Визит под флагом начальника штаба
ТОФ вице�адмирала Александра Толстых прошел
с 5 по 10 окт. в южнокорейском порту Пусан. Мо�
ряки�тихоокеанцы приняли участие в торжествах,
посвященных 60�летию создания военно�морских
сил Республики Корея. Этому событию был посвя�
щен и международный морской парад, прошед�
ший на прибрежной акватории Пусана. В нем уча�
ствовали корабли из 23 стран Азиатско�Тихооке�
анского региона, в т.ч. – отряд кораблей ТОФ», –
отметил Мартов.

По его словам, пребывание российских воен�
ных моряков в Южной Корее прошло в атмосфере
гостеприимства и доброжелательности. Для них
была подготовлена большая культурная програм�
ма. Тихоокеанцы познакомились с историей и до�
стопримечательностями Пусана, посетили музеи
города, провели спортивные встречи с моряками
стран АТР, принимавшими участие в торжествах.
РИА «Новости», 10.10.2008г.

– Как сообщило 8 боевое крыло США, 4 окт. на
базе ВВС в Кунсане (провинция Северная Чолла)
будет проведена выставка авиации, на которой бу�
дет продемонстрировано оснащение ВВС США и
Южной Кореи. Выставка, на которой будут пред�
ставлены модели F�16K, F�16, F�15, F�15K, F�4, A�
10, KT�1, T�50, AV�8, HH�32 и HH�60G, будет от�

крыта для публики с 11 до 17 часов. www.southkore�
anews.ru, 1.10.2008г.

– Пограничные корабли «Шкипер Гек» и «Кор�
саков» с дружественным визитом в понедельник
прибыли в южнокорейский порт Согипо, сообщил
представитель Пограничного управления ФСБ РФ
по Приморскому краю. «Четырехдневный визит
приморского и сахалинского пограничных кораб�
лей в Республику Корея проходит под руководст�
вом заместителя начальника управления береговой
охраны Пограничной службы ФСБ России капита�
на 1 ранга Сергея Щербакова. 2 окт. корабли возь�
мут курс в Россию», – сказал собеседник агентства.

В рамках визита 30 сент. состоятся совместные
учения. В них примут участие два российских и три
корейских корабля, катера и группы спецназа обе�
их сторон, а также вертолет Национального агент�
ства морской полиции Республики Корея. «В ходе
учений будут отработаны вопросы взаимодействия
по борьбе с незаконной деятельностью на море –
преследованию и задержанию судна�нарушителя,
захваченного террористами, обезвреживанию пре�
ступников и освобождению заложников, спасению
людей на море и тушению пожара на судне, терпя�
щем бедствие», – отметил представитель пограну�
правления.

В программе визита – взаимное посещение ко�
раблей экипажами российских и корейских моря�
ков, а также местными жителями, экскурсии по го�
роду, спортивные встречи. Ансамбль песни и пля�
ски Пограничного управления ФСБ России по
Приморскому краю даст для жителей и гостей го�
рода несколько концертов.

«Между российскими и южнокорейскими мор�
скими пограничниками сложились доверитель�
ные, профессиональные взаимоотношения, нала�
жен двусторонний обмен оперативной информа�
цией. В ходе совместных операций на море и на бе�
регу пограничники двух стран многократно пресе�
кали контрабанду морских уловов, наркотиков,
оружия, участвовали в спасении гражданских су�
дов, которые терпели бедствие во время шторма»,
– подчеркнул собеседник агентства. РИА «Ново�
сти», 29.9.2008г.

– Два дальневосточных пограничных корабля
отправились в пятницу с дружеским визитом из
Владивостока в Республику Корея, где 30 сент.
примут участие в международных антитеррористи�
ческих учениях, сообщила руководитель пресс�
группы Пограничного управления ФСБ РФ по
Приморскому краю подполковник Наталья Ронда�
лева.

«В пятницу приморский патрульный корабль
«Шкипер Гек» и сахалинский пограничный сторо�
жевой корабль «Корсаков» взяли курс в южноко�
рейский г.Согипо. Российскую делегацию возглав�
ляет заместитель начальника управления берего�
вой охраны Пограничной службы ФСБ России ка�
питан первого ранга Сергей Щербаков», – сказала
собеседница агентства.

По ее словам, совместные учения пройдут в
рамках дружественного визита российских мор�
ских пограничников в Республику Корея, который
пройдет с 29 сент. по 2 окт.

«В маневрах у о�ва Чеджудо примут участие два
российских и три южнокорейских корабля, спид�
боты и группы спецназа обеих сторон, а также вер�
толет Национального агентства морской полиции
Республики Корея. В ходе учений будут отработа�
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ны вопросы взаимодействия по борьбе с незакон�
ной деятельностью на море: преследованию и за�
держанию судна�нарушителя, захваченного терро�
ристами, обезвреживанию преступников и осво�
бождению заложников, спасению людей на море и
тушению пожара на судне, терпящем бедствие», –
сообщила Рондалева.

Программа визита также предусматривает вза�
имное посещение кораблей экипажами россий�
ских и корейских моряков, а также местными жи�
телями, экскурсии, спортивные мероприятия. Ан�
самбль песни и пляски Пограничного управления
ФСБ России по Приморскому краю во время визи�
та даст несколько концертов для жителей и гостей
г.Согипо. РИА «Новости», 26.9.2008г.

– Со 2 по 7 марта Южная Корея и США прове�
дут совместные военные учения, которые будут от�
вечать планам Сеула полностью вернуть контроль
над южнокорейскими вооруженными силами, со�
общили в пятницу журналистам представители ко�
мандования американских войск в Южной Корее.

В ходе новых маневров под кодовым названием
«Главное намерение» южнокорейским силам будет
предоставлено более широкое руководство, сооб�
щил представитель военного командования США
в Южной Корее Ким Йон Ки.

Южная Корея передала свои войска под кон�
троль США в 1950г. после начала Корейской вой�
ны. Она восстановила командование над своими
вооруженными силами в 1994г., но только на пери�
од мирного времени, в то время как находящиеся в
Южной Корее американские генералы по�прежне�
му призваны осуществлять командование южно�
корейской армией в случае военных конфликтов.
Interfax, 1.2.2008г.

– Со 2 по 7 марта Южная Корея и США прове�
дут совместные военные учения, которые будут от�
вечать планам Сеула полностью вернуть контроль
над южнокорейскими вооруженными силами, со�
общили в пятницу журналистам представители ко�
мандования американских войск в Южной Корее.

В ходе новых маневров под кодовым названием
«Главное намерение» южнокорейским силам будет
предоставлено более широкое руководство, сооб�
щил представитель военного командования США
в Южной Корее Ким Йон Ки.

Южная Корея передала свои войска под кон�
троль США в 1950г. после начала Корейской вой�
ны. Она восстановила командование над своими
вооруженными силами в 1994г., но только на пери�
од мирного времени, в то время как находящиеся в
Южной Корее американские генералы по�прежне�
му призваны осуществлять командование южно�
корейской армией в случае военных конфликтов.
Interfax, 1.2.2008г.

– Парламент Южной Кореи продлил на год
срок пребывания военнослужащих страны в Ира�
ке. Об этом сообщает Reuters.

Еще 23 окт. президент Южной Кореи Но Му
Хен заявил о продлении на год миссии южноко�
рейских военнослужащих. Решение было принято
после того, как Сеул решил сократить численность
контингента в Ираке вполовину. Изначально Юж�
ная Корея отправила в Ирак 1200 военнослужа�
щих, и их миссия завершается в этом году. Прези�
дентом Южной Кореи 19 дек. этого года стал оппо�
зиционер�консерватор Ли Мен Бак, но планы
страны относительно войны в Ираке остались
прежними.

21 дек. президент Польши Лех Качиньский со�
гласился с предложением правительства Дональда
Туска вывести польские войска из Ирака в окт.
2008г. Правительство Туска рассчитывает, что до
окончательного завершения польской миссии в
Ираке численность контингента, находящегося в
этой стране, не будет превышать 900 военнослужа�
щих. Начать и завершить вывод войск из Ирака в
2008г. премьер�министр Дональд Туск пообещал
еще в программной речи 23 нояб.

22 окт. правительство Чехии одобрило программу
вывода войск из Ирака. Программа предусматрива�
ет, что 80% чешского контингента в Ираке будет вы�
ведено уже в I пол. 2008г. Параллельно будет усилен
чешский контингент в Афганистане. Чешские воен�
нослужащие в Ираке размещены в основном на юге
страны – в секторе, контролируемом Великобрита�
нией. Военнослужащие, главным образом, участву�
ют в охране британских военных баз.28.12.2007г.

– Республика Корея (РК) завершит вывод
войск из Афганистана 14 дек., заявили 7 дек. в объ�
единенном комитете начальников штабов
(ОКНШ) вооруженных сил РК.

В ОКНШ вооруженных сил РК сообщили, что
все 195 дислоцированных в Афганистане южноко�
рейских военнослужащих будут полностью выве�
дены из этой страны 14 дек. Они вернутся на роди�
ну чартерными рейсами. Синьхуа, 6.12.2007г.

– Минобороны Республики Корея (РК) 9 нояб.
впервые опубликовало доклад о средне� и долго�
срочном развитии оборонной науки и техники.

В докладе содержатся планы развития науки и
техники обороны на 2010�24гг., включая подъем
научно�технического уровня национальной обо�
роны до восьмого места в мире к концу 2024г., са�
мостоятельное исследование и разработку передо�
вых вооружений и экспорт оружия.

Для достижения этих целей южнокорейское во�
енное ведомство намерено с 2010 по 2014г. повы�
сить долю на развитие данного направления в об�
щем военном бюджете до 7%, а с 2014 по 2024 такой
показатель, как планируется, составит 10%. Синь�
хуа, 10.11.2007г.

– 7 нояб. состоялась 39 южнокорейско�амери�
канская консультативная встреча по безопасности.
Достигнуты договоренности по укреплению союз�
нических отношений между РК и США и передаче
от Вашингтона Сеулу оперативного командования
южнокорейскими ВС в случае войны, а также
опубликовано совместное заявление.

На консультативной встрече по безопасности
председательствовали министр обороны РК Ким
Чан Су и его американский коллега Роберт Гейтс. В
совместном заявлении по итогам совещания гово�
рится, что стороны достигли единодушия относи�
тельно усиления двустороннего тесного сотрудниче�
ства в борьбе с терроризмом и в случае войны, а так�
же по дальнейшему укреплению военного альянса.

В заявлении выражается удовлетворение по по�
воду подвижек в разрешении таких вопросов, как
передача оперативного управления в случае вой�
ны, передислокация американских баз в РК и пе�
рераспределение прав и ответственности штаба ко�
мандования войск ООН. Согласно ранее достигну�
тому соглашению, американская сторона передаст
южнокорейской стороне оперативное командова�
ние в случае войны 17 апр. 2012г.

Как отметил Р. Гейтс, после передачи оператив�
ного командования в случая войны, южнокорей�
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ские войска приступят к выполнению части задач
по поддержанию прекращения огня, которые не�
сет штаб командования войск ООН.

Это первый визит Р. Гейтса в Сеул после его
вступления в нынешнюю должностью в дек. про�
шлого года. Во II пол. сегодняшнего дня он также
встретился с президентом РК Но Му Хеном и об�
менялся с ним мнениями по вопросам ситуации в
Северо�Восточной Азии и активизации отноше�
ний между ВС двух стран. Синьхуа, 8.11.2007г.

– Власти Южной Кореи намерены вывести сво�
их военных из Афганистана к концу 2007г., сооб�
щает агентство Ассошиэйтед Пресс. Боевики дви�
жения «Талибан» угрожают убить захваченных ими
в четверг 18 заложников�корейцев, если Южная
Корея к вечеру субботы не выведет из Афганистана
свой воинский контингент

«Правительство осуществляет подготовку к реа�
лизации своего плана» по выводу войск из Афгани�
стана к концу этого года, заявил журналистам в
субботу глава МИД Южной Корея Сон Мин Сун.

Сейчас в составе сил антитеррористической ко�
алиции в Афганистане служат 200 южнокорейских
военных.

В четверг в районе Карабаг (Qarabagh) провин�
ции Газни боевики «Талибана» остановили авто�
бус, следовавший из г.Кандагар в Кабул, и захвати�
ли в заложники граждан Южной Кореи. Предста�
вители южнокорейского МИД сообщили о том,
что боевики похитили 20 граждан страны. В числе
заложников, по меньшей мере, 15 женщин. РИА
«Новости», 21.7.2007г.

– Южная Корея ликвидировала существовав�
шие десятилетиями проволочные заграждения
вдоль восточного побережья страны, сообщает
Ренхап. Это наследие «холодной войны» было сне�
сено в 54 местах береговой линии в провинции
Канвондо. Общая протяженность уничтоженной
«колючки» составила более 21 км.

Металлические заборы из колючей проволоки
начали устанавливаться на побережье и в устьях
рек Южной Кореи в 70гг. в качестве средства защи�
ты от проникновения северокорейских агентов и
диверсантов, которых высаживали с помощью ми�
ниатюрных подводных лодок и быстроходных,
способных погружаться до самой рубки, специаль�
ных катеров. Еще около 4 км. заграждений были
сняты вблизи городского пляжа порта Пусан и в
устье реки Нактонган.

Особо строгий режим за этими районами был
введен после осени 1996г., когда около города Кан�
нын напоролась у самого берега на рифы североко�
рейская мини�субмарина, на борту которой нахо�
дилась группа из 15 диверсантов. Для поимки про�
рывавшихся берегом обратно на Север агентов си�
лами армии, спецслужб и полиции была проведена
крупнейшая в истории РК операция преследова�
ния. В процессе погони спецагенты расстреляли 10
чел. своего же экипажа субмарины, ставших им
обузой. Почти все диверсанты были уничтожены,
однако некоторым, как полагают, удалось про�
рваться в КНДР. В последующие годы два диверси�
онных катера КНДР были потоплены, а затем под�
няты со дна моря у южной оконечности Корейско�
го полуострова.

Всего в этом году предстоит убрать около 100
км. проволочных заграждений, мешающих нор�
мальной жизни местного населения и промыш�
ленному освоению этих районов. Между властями

и армией идут переговоры о сносе 24 км. заборов,
установленных в окрестностях Сеула вдоль берегов
реки Ханган. В ближайшие годы правительство РК
планирует постепенно ликвидировать все сотни
км. колючей проволоки, установив вместо нее со�
временные технические средства наблюдения.
Прайм�ТАСС, 16.7.2007г.

– На выставке «Оборона и защита�2007», от�
крывшейся 11 июля в Нижнем Тагиле на полигоне
«Старатель», представитель южнокорейской деле�
гации – мэр г.Пхохан г�н Пак Сын Хо – заявил о
своем интересе к развитию сотрудничества с пред�
приятиями Свердловской обл. в сфере металлур�
гии, сообщили в департаменте информационной
политики губернатора.

Сегодня Южная Корея, по словам мэра, готова
не только покупать наше сырье, но и вкладывать
средства в развитие совместных производств. По�
ложительный опыт такой работы у корейских
фирм уже есть: в Свердловской обл. вот уже три го�
да успешно действует такое предприятие.

Президент крупнейшей южнокорейской инвес�
тиционно�промышленной группы г�н Хенг Тек
Лим планирует на выставке заключить ряд кон�
трактов.

В составе южнокорейской делегации 14 чел., из
которых шесть – руководители крупных предпри�
ятий. На завтрашний день, отметил г�н Лим, ими
уже намечены конкретные переговоры. ИА Reg�
num, 11.7.2007г.

– Ряды Временных сил ООН в Ливане (ЮНИ�
ФИЛ) пополнились в четверг миротворцами из
Южной Кореи, сообщает ливанское Националь�
ное агентство новостей.

Из международного аэропорта Бейрута отряд
вновь прибывших «голубых касок» в составе 61 чел.
направился в южноливанский город Тир, где будет
дислоцирован южнокорейский контингент, гово�
рится в сообщении.

Всего Сеул направит в Ливан направить 350 сво�
их солдат. Прибытие второго отряда южнокорей�
ских миротворцев ожидается 19 июля.

Временные силы ООН, насчитывающие в своих
рядах более 13 тыс. военнослужащих из 30 стран
мира, размещены на юге Ливана в соответствии с
резолюцией 1701 СБ ООН, положившей конец
прошлогодней летней войне Израиля против Ли�
вана. Совместно с 15�тыс.м контингентом ливан�
ской армии они призваны образовать на юге Лива�
на буферную демилитаризованную зону. РИА
«Новости», 5.7.2007г.

– Главком ВВС РФ генерал армии Владимир
Михайлов в понедельник прибыл с визитом в Сеул.
Как сообщил начальник пресс�службы ВВС пол�
ковник Александр Дробышевский, в ходе визита в
Республику Корея, который продлится до 10 мар�
та, В.Михайлов проведет переговоры с министром
национальной обороны Юн Кван Унг, председате�
лем генштаба генералом армии Ли Санг Хи, на�
чальником штаба вооруженных сил Ким Санг Ил.
Interfax, 6.3.2006г.

Косово

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Первым министром обороны Косово, в фев.

провозгласившего независимость от Сербии, на�
значен 45�летний Фехми Муйота (Fehmi Mujota),
сообщили косовские СМИ. Соответствующее ре�

63 ÊÎÑÎÂÎÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



шение премьер�министр республики Хашим Тачи
лично вручил новому члену своего кабинета.

До сих пор Муйота был депутатом парламента
от правящей Демократической партии Косово. В
конце 1990гг. он занимал пост комиссара Освобо�
дительной армии Косово (ОАК) ответственного за
политическую подготовку и моральный дух бой�
цов. ОАК – незаконная террористическая группи�
ровка албанских боевиков, которая вела боевые
действия против армии и полиции бывшей Юго�
славии, добиваясь независимости автономии.

В распоряжении Муйоты будут находиться
формируемые Силы безопасности Косово (BSK),
численность которых составит не менее 2,5
тыс.чел. и 800 чел. резерва, обучение и оснащение
которых взяли на себя силы НАТО.

Независимость Косово от Сербии албанские
власти в Приштине в одностороннем порядке про�
возгласили 17 фев. 2008г. при поддержке США и
ведущих стран Евросоюза. Тогда же были приняты
новые герб и флаг республики.

Новый статус края признали 43 страны�члена
ООН из 192. Сербия и Россия отказываются при�
знавать независимость Косово, заявляя, что одно�
сторонний шаг края по провозглашению своего
нового статуса является нелегитимным и грубо на�
рушает нормы международного права. РИА «Но�
вости», 5.8.2008г.

– Парламент Косово принял закон о создании
Сил безопасности Косово (BSK), численность ко�
торых составит не менее 2,5 тыс.чел., сообщили
местные СМИ. Силы безопасности Косово неглас�
но станут олицетворять собой армию новообразо�
ванной республики, помимо основного состава,
для нее предполагается набрать резерв 800 чел.

Голосование в краевом парламенте состоялось в
пятницу, а принятие этого закона предусматривал
план финского дипломата Марти Ахтисаари по
предоставлению Косово статуса «независимого го�
сударства под международным контролем».

Законом регламентировано, что ныне сущест�
вующий Косовский защитный корпус, созданный
вскоре после ввода в 1999г. в Косово войск НАТО
численностью в несколько тысяч человек, будет
расформирован. Тогда через это соединение «лега�
лизовались» множество боевиков из «Освободи�
тельной армии Косово» – группировки албанских
сепаратистов, воевавшей с бывшей Югославией за
независимость Косово.

Новым постановлением предусмотрено, что
Косовский защитный корпус прекратит свое суще�
ствование в течение 16 месяцев, когда будет проис�
ходить его трансформация в новые Силы безопас�
ности Косово.

Материальное обеспечение и обучение личного
состава BSK возьмут на себя страны НАТО. Крите�
риями для приема в это формирование называются
возраст, здоровье, квалификация, физическое и
психологическое состояние кандидатов. По сло�
вам генсека альянса Яап Де Хооп Схеффера, BSK
будет представлять собой «профессиональные,
многонациональные и легковооруженные силы».
Ожидается, что в ближайшее время в крае будет уч�
реждена и первая косовская спецслужба – Агент�
ство безопасности и информации (BIA).

Независимость края от Сербии парламент Ко�
сово в одностороннем порядке провозгласил 17
фев. Косовские сербы, составляющие меньшинст�
во населения этой территории, категорически от�

казались признавать албанские власти в Пришти�
не.

Сербия и Россия отказываются признавать Ко�
сово, заявляя, что односторонний шаг края по про�
возглашению своего нового статуса является неле�
гитимным, грубо нарушает нормы международно�
го права. Независимое Косово также не признали
Китай, Индия, Испания, Греция и многие другие
государства. РИА «Новости», 14.6.2008г.

– Президент США Джордж Буш отдал в среду
распоряжение, разрешающее поставки оружия Ко�
сово.

В распространенном Белым домом президент�
ском меморандуме для госдепа говорится: «Я на�
стоящим утверждаю, что предоставление Косову
оборонной продукции и оборонных услуг укрепит
безопасность Соединенных Шатов и мир во всем
мире». Interfax, 20.3.2008г.

Коста�Рика

Ïðåñòóïíîñòü

В2006г. продолжилась тенденция роста количе�
ства совершенных преступлений в Коста�Рике,

наблюдаемая в течение последнего десятилетия.
Увеличилось число угонов автотранспорта, грабе�
жей, квартирных и мелких краж, случаев мошен�
ничества. Самыми криминогенными регионами
страны продолжают оставаться столица г.Сан�Хо�
се, ее пригороды и г.Лимон.

В 2006г. зарегистрировано 5776 случаев угонов
автотранспорта, что на 310 угонов больше, чем в
2005г. Прирост данного вида преступлений в срав�
нении с 2005г. составил 5,4%. Значительное увели�
чение количества угонов наблюдалось в пригоро�
дах г. Сан�Хосе – Эредия и Алахуэла, портовых го�
родах Лимон и Пунтаренас. В 2005�06гг. в процент�
ном соотношении 46,11% случаев угона приходи�
лось на г.Сан�Хосе, 21,45% – на Алахуэлу, 13,55%
– Эредию.

В 2006г. увеличилось число грабежей – 9050
случаев (в 2005г. – 7682 случаев). Прирост данного
вида преступлений по сравнению с пред.г. соста�
вил 15,2%. Наибольшее количество грабежей
пришлось на г.Сан�Хосе – 5363 случаев, Лимон –
1040 случаев, Алахуэла – 795 случаев, Эредия – 726
случаев.

Прослеживается опасная тенденция увеличе�
ния количества разбойных нападений с использо�
ванием огнестрельного и холодного оружия: в
2006г. зарегистрировано 5189 случаев использова�
ния огнестрельного и 1694 случая использование
холодного оружия, т.е. соответственно на 882 и 282
преступлений больше, чем в 2005г. (прирост 17% и
16,65% соответственно). За 2005�06гг. огнестрель�
ное оружие фигурировало в 56,75% случаях раз�
бойных нападений в стране.

Возросло количество мошенничеств в стране.
По данным криминальной полиции, в 2006г. было
выявлено 3156 случая совершения этих преступле�
ний (в 2005г. – 2974). «Пальма первенства» в дан�
ном сегменте принадлежит г.Сан�Хосе, в котором
было зарегистрировано подавляющее большин�
ство случаев мошенничества – 2097, т.е.   66% от та�
ких преступлений. Основные распространенные в
Коста�Рике виды мошенничества  – использова�
ние чужих кредитных карт (903 случая), фальсифи�
кация документов (418 случаев), мошенничества с
использованием чеков (356 случаев), незаконное
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присвоение чужого имущества (267 случаев), мо�
шенничества в сфере информационных техноло�
гий (58 случаев) и т.д.

В 2006г. зарегистрировано 7707 краж имуще�
ства, что на 870 случаев больше, чем в 2005г. Пока�
затель роста краж вырос на 12,72% по сравнению с
предыдущим годом. Как и в случае с мошенниче�
ствами, основное количество краж совершается в
г.Сан�Хосе: в костариканской столице было заре�
гистрировано 3200 этих преступлений (43% от об�
щего числа). 1226 посягательств на личную и госу�
дарственную собственность отмечено в г.Пунтаре�
нас, 1148 – г.Алахуэла, 1152 – в провинции Гуан�
акасте, 546 – в г.Эредия, 423 – в г.Картаго, 425 – в
г.Лимон.

Увеличилось количество изнасилований и по�
пыток изнасилований. В 2006г. было выявлено 518
подобных эпизодов, что на 84 преступления боль�
ше, чем в 2005г. Наибольшее количество изнасило�
ваний зарегистрировано в г.Сан�Хосе – 178, г.Ли�
мон – 90, г.Алахуэла – 79, г. Эредия – 50, г.Пунта�
ренас – 47, г.Картаго – 41, провинция Гуанакасте
– 33 случая.

Разгул преступности угрожает социально�эко�
номическому развитию страны, безопасности ко�
стариканских граждан и иностранных туристов. В
связи с ростом преступности в Лимоне ряд ино�
странных туристических компаний, предлагающих
круизные поездки по островам Карибского моря,
отменил заходы своих судов в порт этого города. В
таком же положении могут оказаться и другие ос�
новные порты – Пунтаренас и Кальдера. Перед
страной нависла угроза снижения поступления до�
ходов от туристической отрасли, связанная со уме�
ньшением притока иностранных туристов по сооб�
ражениям личной безопасности.

В целях нормализации сложившейся ситуации
костариканское правительство во главе с О.Ариа�
сом пларнирует осуществить следующие шаги, на�
целенные на снижение количества преступлений в
стране: увеличить штат органов полиции на 1800
чел., закупить новые патрульные машины и мото�
циклы на 2 млн.долл., выделенных правительством
Тайваня. Предполагается, что также благодаря
субсидиям Тайваня в 252 тыс.долл. США будет за�
пущена Центральноамериканская сеть обмена ин�
формацией, предназначенная для борьбы с угона�
ми автотранспорта. Правительством Коста�Рики
тажке принято решение о создании специального
полицейского подразделения по охране основных
туристических зон страны.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Костариканская полиция 19 марта в ходе спе�

цоперации захватила 740 кг. кокаина и арестовала
двух лиц, подозреваемых в торговле наркотиками.
Об этом было сообщено в пресс�релизе, распрост�
раненном министерством государственной безо�
пасности Коста�Рики.

В документе говорится, что недавно коста�ри�
канская полиция получила информацию о том, что
партия наркотиков будет доставлена в порт Пунта�
ренас и затем вывезена в США. В этой связи поли�
ция усилила проверки на трансамериканском шос�
се и обнаружила автомобиль с наркотиками. Меж�
ду полицейскими и наркодельцами произошла пе�
рестрелка, в конце концов автомобиль все�таки
удалось остановить, после чего были изъято 740 кг.
кокаина.

Согласно статистике министерства государст�
венной безопасности Коста�Рики, за последние 2г.
органам этой страны по борьбе с наркотиками уда�
лось перехватить 60 т. наркотиков, из них большую
часть – на море. Синьхуа, 20.3.2008г.

– Костариканская полиция 16 янв. распростра�
нила коммюнике с сообщением о том, что 16 янв.
на отмели в южной части пров.Лимон были обна�
ружены 366 кг. кокаина высокой степени очистки.

16 янв. береговая охрана провинции Лимон по�
лучила сообщение по телефону о том, что судно
потерпело аварию на отмели в южной части про�
винции. Когда полицейские прибыли на место
происшествия, они заметили севший на мель катер
без экипажа. Рядом с катером в море плавали не�
сколько больших пакетов, в которых полиция об�
наружила 366 кокаина высокой чистоты. 12 янв.
полиция Коста�Рики захватила 100 кг. кокаина в
северной части этой страны. В 2007г. полиция
страны изъяла в общей сложности 37 т. различных
наркотиков. Синьхуа, 17.1.2008г.

Кот д’Ивуар

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– По сообщению интернет�портала резиденции

президента Кот�д’Ивуара, министр обороны
Франции Эрве Морен на днях после встречи с пре�
зидентом Кот�д’Ивуара Лораном Гбагбо заявил,
что по мере восстановления спокойствия в обста�
новке в Кот�д’Ивуаре Франция планирует посте�
пенно сокращать свой военный контингент в этой
стране.

Эрве Морен отметил, что, если в Кот�д’Ивуаре
сохранится прочная стабильность, то Франция бу�
дет постепенно сокращать свое военное подразде�
ление «Ликорн», дислоцированное в Кот�д’Ивуа�
ре, однако пока конкретный график вывода войск
из Кот�д’Ивуара еще не определен. Он заявил, что
после подписания Уагадугского мирного соглаше�
ния в мирном процессе в Кот�д’Ивуаре был до�
стигнут очевидный прогресс. За прошедший год из
страны были выведены более тысячи военнослу�
жащих «Ликорна».

Эрве Морен прибыл в Абиджан с однодневным
визитом 5 дек. вечером. В ходе визита он провел
переговоры с премьер�министром, бывшей главой
антиправительственных повстанческих формиро�
ваний Гуиллаумом Соро и командующим войска�
ми ООН в Кот�д’Ивуаре, а также посетил с ин�
спекционным визитом военную базу, где дислоци�
рованы французские войска. Синьхуа, 6.12.2007г.

– Миротворческие войска Миссии ООН в Кот�
д’Ивуаре в конце прошлой недели снесли послед�
ний наблюдательный пост в демилитаризованной
буферной зоне этой страны, что означает офици�
альное восстановление территориального единства
Кот�д’Ивуара, заявил 17 сент. Официальный пред�
ставитель миротворческих войск Миссии ООН в
Кот�д’Ивуаре.

По его словам, снос названного поста свиде�
тельствует о том, что демилитаризованная буфер�
ная зона, которая разделила конфликтующие сто�
роны во время гражданской войны в этой стране,
теперь уже не существует, и людские контакты и
товарооборот между районами, разделенными бу�
ферной зоной, будут нормализоваться. Данный
инцидент означает официальное восстановление
территориального единства Кот�д’Ивуара.
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В Кот�д’Ивуаре в сент. 2002г. вспыхнула граж�
данская война из�за неудавшегося переворота, по�
сле этого оппозиционные силы заняли северные
районы страны, что привело к расколу в Кот�
д’Ивуаре. Синьхуа, 19.9.2007г.

Куба

Íàðêîòèêè

Кубинское руководство, рассматривая борьбу с
наркотиками как важную составляющую на�

циональной и региональной безопасности, после�
довательно проводит политику, направленную на
предотвращение незаконного проникновения нар�
котических веществ в страну, пресечение их рас�
пространения на внутреннем рынке, использова�
ния национального воздушного пространства и
территориальных вод для международного нарко�
трафика.

Острота проблемы борьбы Кубы с международ�
ным наркобизнесом объясняется особым геогра�
фическим положением острова, который находит�
ся на путях «переброски» наркотиков (через Цен�
тральную Америку, Гаити и Багамские острова) из
стран�производителей (Колумбия, Перу, Боливия,
Мексика, Бразилия, Ямайка) на американский и
европейский рынки сбыта. По американским дан�
ным, около 30% всех наркотиков, незаконно вво�
зимых в США, проходят через Карибский бассейн.

Наркодельцы регулярно используют террито�
риальные воды и воздушное пространство Кубы в
качестве перевалочной базы. Контрабандистами,
среди прочих способов доставки, активно исполь�
зуется метод выброски оборудованных буями кон�
тейнеров с наркотиками с пролетающих на низкой
высоте в ночное время суток небольших самолетов
в прибрежные воды острова. Груз затем подбирает�
ся быстроходными катерами и доставляется по
назначению, в основном – в США. Основные ра�
йоны выброски – провинции Сьего�де�Авила, Ка�
магуэй, Гранма, Сантьяго�де�Куба, Вилья�Клара,
Пинар�дель�Рио, а также остров Хувентуд, т.е.
практически вся центральная и западная часть ос�
трова, за исключением столичных провинций. В
2006г. кубинцами зафиксированы 24 скоростные
надводные и девять воздушных целей, проследо�
вавших через территориальные воды и воздушное
пространство Кубы в направлении Соединенных
Штатов, предположительно с грузом наркотиков
на борту. Один из результатов этой деятельности –
бесхозные контейнера с наркотиками, выбрасыва�
емые морем на кубинское побережье, подбираются
местным населением и затем через наркодиллеров
распространяются на острове, тем самым, способ�
ствуя формированию на Кубе соответствующего
рынка. К выполнению конкретных заданий по об�
наружению таких контейнеров и выявлению мест�
ных граждан, занимающихся транспортировкой
необнаруженных «бесхозных» наркотиков к опто�
викам, наряду со специальными подразделениями
МВД, привлекаются силы и средства РВМС и ВВС
министерства революционных вооруженных сил
Кубы.

В результате действий авиации и флота обоих
ведомств (в рамках проводимой с 2003г. совме�
стной операции «Аче�3» по усилению безопасно�
сти морских границ страны), удалось вывести ку�
бинское воздушное пространство и территориаль�
ные воды из ареала международного наркотрафи�

ка. В 2006г. в территориальных водах острова заре�
гистрировано 97 случаев сброса (в 2005г. – 132 слу�
чая), соответственно изъято 771 кг. наркотиков (в
2005г. – 1054 кг.). По сравнению с предыдущими
годами, сократилось количество подозрительных
морских судов и самолетов в кубинских территори�
альных водах и воздушном пространстве. В окт.
2006г. в результате проведенной силами мини�
стерств внутренних дел и революционных воору�
женных сил совместной операции в национальных
водах Кубы задержано следовавшее в Нассау (Со�
дружество Багамских островов) иностранное тор�
говое судно с 0,9 т. марихуаны на борту.

Увеличение контактов Кубы с внешним миром,
развитие туризма, образование совместных пред�
приятий с иностранным капиталом и свободных
экономических зон, открытие новых путей воз�
душного и морского сообщения создают благопри�
ятные условия для проникновения наркотиков на
остров, в т.ч. через международные аэропорты и
морские порты.

Особая роль в проводимых здесь мероприятиях
отводится главному таможенному управлению и
его подразделениям в международных аэропортах
и морских портах, обслуживающих иностранных
туристов и транзитных пассажиров. В рамках МВД
Кубы действует Национальное управление по
борьбе с наркотиками. В таможенные службы регу�
лярно поступает новейшее оборудование канад�
ского и китайского производства для выявления
наркотиков, при помощи иностранных инструкто�
ров осуществляется подготовка собак для проведе�
ния поисковых мероприятий.

В 2006г. в международном аэропорту г. Гаваны
предотвращено 11 попыток наркотрафика через
кубинскую территорию (изъято 13,9 кг. наркоти�
ков). В минувшем году у 284 прибывших на остров
или следующих транзитом иностранных граждан
при пересечении границы обнаружены и конфи�
скованы медицинские наркосодержащие препара�
ты, а также малые дозы наркотиков, предназначен�
ные для личного потребления. В этой связи мест�
ные власти напоминают, что незаконное владение
наркотиками, даже в малых дозах, на острове рас�
сматривается как уголовно наказуемое деяние.
Пресечены четыре попытки доставки наркотиче�
ских веществ на остров в почтовых посылках.

Наряду с транзитом растет количество наркоти�
ческих средств, предназначенных для постепенно
формирующегося местного рынка. Основными их
потребителями на Кубе становятся иностранные
туристы, хотя случаи наркомании фиксируются и
среди местного населения. В борьбе с этим явлени�
ем МВД делает упор на своих осведомителей, вне�
дренных в криминальные круги и среду местных
распространителей, а также на активизацию дея�
тельности на данном направлении членов самой
массовой общественной организации – Комитетов
защиты революции.

Особый акцент в борьбе с внутренней наркоу�
грозой делается на жесткие превентивные меры,
включая уничтожение выявленных частных план�
таций марихуаны, ужесточение наказаний за кра�
жу или пропажу психотропных веществ, использо�
вание средств, действие которых близко к нарко�
тическому. Уголовный кодекс Кубы является од�
ним из наиболее жестких в части наказания за пре�
ступления, связанные с наркотиками. За незакон�
ное хранение, перевозку, приобретение или прода�
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жу наркотических средств законом предусмотрено
наказание в виде лишения свободы на срок от 4 до
10 лет. Если же обвиняемый в какой�либо форме
принимает участие в деятельности, связанной с не�
законной международной торговлей наркотиками,
наркосодержащими или психотропными веще�
ствами, ему, в соответствии с законом, грозит от 15
до 30 лет лишения свободы либо смертная казнь.

За последние три года на острове пресечены бо�
лее 2 тыс. случаев хранения и распространения
наркотических средств, в отношении 1,5 тыс. лиц
возбуждены уголовные дела по соответствующим
статьям. На Кубе в местах лишения свободы отбы�
вают наказание за участие в международном нар�
кобизнесе пятеро российских граждан, осужден�
ных на сроки от 18 до 30 лет.

Наряду с репрессивными мерами немаловаж�
ную роль в борьбе с расширением потребления
наркотиков внутри страны играет информацион�
но�пропагандистская и профилактическая работа.
В стране функционирует национальная оператив�
ная группа по психологическому здоровью, имею�
щая отделения на уровне провинций и координа�
торов в муниципалитетах. Главными звеньями
данной системы являются 195 общественных цен�
тров психологического здоровья.

В качестве положительного примера можно
привести тот факт, что лишь 0,17% населения ку�
бинской столицы (согласно официальной стати�
стике) замечены в употреблении наркотических и
психотропных средств. По данным МВД, в минув�
шем году на внутреннем рынке было конфискова�
но 38 кг. наркотических веществ, что в три раза ме�
ньше, чем за предыдущий период. Столь низкий
показатель среди других стран Карибского сооб�
щества является результатом эффективной поли�
тики, проводимой государством в этой сфере, а
также информационно�пропагандистской и про�
филактической работы среди населения. При этом
кубинцы не разделяют линию западных стран на
легитимизацию «заместительной терапии» при ле�
чении наркозависимых больных, а также на лега�
лизацию употребления легких наркотиков.

На острове организован действенный контроль
над использованием наркотических и психотропных
средств в медицинских и научных целях. Компании,
занимающиеся их импортом, регистрируются в ми�
нистерстве здравоохранения, а о каждой из подоб�
ных закупок, равно как о целях их приобретения
минздрав информирует международный комитет по
контролю над наркотическими средствами ООН.

Куба целенаправленно выступает за наращива�
ние международного взаимодействия в борьбе с
наркоугрозой как на региональном, так и на меж�
дународном уровнях. Так, на основании информа�
ции, переданной кубинскими спецслужбами
своим зарубежным коллегам, последними 2006г.
сорваны две операции международного наркотра�
фика с применением торговых судов, в результате
чего конфисковано около 5 т. кокаина. Кубинцами
в нояб. 2006г. в международном аэропорту г. Гава�
ны задержан числящийся в розыске по линии Ин�
терпола по обвинению в торговле наркотиками
гражданин ФРГ, впоследствии переданный гер�
манским властям. 8 фев. 2007г. в Колумбию эк�
страдирован арестованный в фев. 2004г. на Кубе
гражданин этой страны Эрнандо Гомес Бустаман�
те, являвшийся одним из руководителей крупного
колумбийского наркокартеля.

Куба – член трех многосторонних международ�
ных договоров по наркотикам: Единой конвенции
о наркотических средствах 1961г., Венской кон�
венции о психотропных веществах 1971г., Конвен�
ции ООН по борьбе с незаконным оборотом нар�
котических средств и психотропных веществ 1988г.
Кроме того, Куба является членом Комиссии по
наркотическим средствам (КНС) ЭКОСОС, в со�
став которой она была переизбрана в 2004г. на
трехлетний срок, а также Международного коми�
тета по контролю над наркотическими средствами,
действующего в рамках этой структуры ООН. Куба
входит в таможенный совет государств Карибского
бассейна и Всемирную таможенную организацию,
важным направлением деятельности которых так�
же является борьба с наркобизнесом.

Развиваются в данном контексте у кубинцев
связи и с Интерполом. Куба стала первой страной
Карибского бассейна, присоединившейся к Все�
мирной системе связи 1�24/7 этой международной
полицейской организации.

Важное значение для острова имеет сотрудни�
чество с другими странами: Кубой подписано соот�
ветствующие двусторонние соглашения с 33 госу�
дарствами Латинской Америки, Карибского бас�
сейна, Европы, Азии и Африки. Основными фор�
мами двустороннего сотрудничества являются соз�
дание смешанных рабочих комиссий, обмен ин�
формацией, подготовка и повышение квалифика�
ции специалистов, поставка оборудования и спе�
цимущества.

Действует соглашение между правительствами
Российской Федерации и Республикой Куба от
23.05.1995г. о сотрудничестве в борьбе с незакон�
ным оборотом наркотических и психотропных ве�
ществ и их злоупотреблением.

С 2005г., в Гаване регулярно организовываются
региональные курсы повышения квалификации
старших офицеров и руководящего состава там�
оженных служб государств Карибского бассейна
(Венесуэлы, Доминиканской Республики, Колум�
бии, Коста�Рики, Кубы, Никарагуа, Панамы и
Ямайки), специализирующихся на пресечении кон�
трабанды наркотических веществ через морские
коммерческие перевозки. Курсы организованы
МВД Кубы при активном содействии и поддержке
службы международного технического сотрудниче�
ства департамента полиции Франции и курируются
межминистерским региональным учебно�трениро�
вочным центром по борьбе с наркотрафиком (Фор�
де�Франс, о�в Мартиника, Франция). В течение
двух недель слушатели проходят теоретический курс
обучения, который включает обмен опытом, изуче�
ние международно�правовых и нормативных актов
в сфере борьбы с наркотиками, знакомство с ин�
формационной базой данных о возможных путях и
способах их переброски, с последними иностран�
ными техническими разработками в этой области.
Завершает курс цикл практических занятий на тер�
ритории кубинских морских портов Гавана и Сан�
тьяго�де�Куба по организации досмотра прибываю�
щих судов, грузов и пассажиров.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Число заключенных, содержащихся в кубин�

ских тюрьмах по политическим мотивам, сократи�
лось в пред.г. с 283 до 234 чел. Такие данные опуб�
ликовала в среду кубинская комиссия по правам
человека и национальному примирению. По дан�
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ным этой правозащитной организации, власти
страны продолжали проводить незаконные аресты
и игнорировать основополагающие гражданские
права.

С момента фактической передачи Фиделем Ка�
стро полномочий лидера Кубы его брату Раулю,
что было вызвано проведенной в июле 2006г. опе�
рацией Ф.Кастро, ситуация с правами человека в
стране не изменилась, отмечает комиссия. «Это
временное правительство ничего не сделало для
того, чтобы изменить очень плохую ситуацию в об�
ласти гражданских, политических и экономичес�
ких прав, которая существует на Кубе уже более 40
лет», сообщила комиссия.

Одновременно она приветствовала принятое
кубинскими властями решение присоединиться к
двум международным конвенциям ООН – о граж�
данских и политическим правах, а также об эконо�
мических и социальных правах. Куба планирует
подписать их к марту 2009г. Interfax, 17.1.2008г.

Кувейт

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Сенаторы Соединенных Штатов пригрозили

заблокировать сделки по продаже оружия странам
ОПЕК, таким, как Саудовская Аравия, Объеди�
ненные Арабские Эмираты и Кувейт, если они от�
кажутся увеличить объемы добычи нефти.

Об этом группа законодателей во главе с сенато�
ром Чарльзом Шумером предупредила в письме на
имя президента США Джорджа Буша. «В то время
как американцам приходится платить за бензин
все больше и больше, очевидно, что добыча нефти
членами ОПЕК ниже объемов, которые они могли
бы производить, – указывается в письме. – Адми�
нистрация Буша отказывает проявлять жесткость в
отношении так называемых союзников из ОПЕК и
на самом деле продолжает заключать с ними круп�
ные военные сделки, несмотря на экономические
тяготы, которые ощущают на себе американские
налогоплательщики».

Сенаторы потребовали от Буша оказать давле�
ние на страны�члены ОПЕК с тем, чтобы заставить
их увеличить объемы добываемой нефти и снизить
цены на нее. Такая реакция сенаторов последовала
после того, как администрация президента США
уведомила конгресс о намерении продать Саудов�
ской Аравии 900 высокоточных бомб за 120
млн.долл.

Кувейту и Объединенным Арабским Эмиратам
США собираются поставить современные проти�
воракетные комплексы в рамках пакета военной
помощи государствам Персидского залива, разме�
ры которого составляют 10 млрд.долл. www.oilcapi�
tal.ru, 25.4.2008г.

– Ведущим партнером Кувейта в военной обла�
сти остаются Соединенные Штаты. В 1991г. Ку�
вейт подписывает с США соглашение о военном
сотрудничестве сроком на 10 лет (продлено еще на
10 лет в 2001г.). Документ предусматривает оказа�
ние американской помощи в обороне страны от
внешней агрессии, доступ вооруженным силам
США к портам и военным базам на территории
эмирата, право пролета в воздушном пространстве,
преимущественное право поставлять Кувейту ору�
жие и военную технику, участие в подготовке ку�
вейтских ВС, проведение совместных военных
учений, размещение на территории эмирата скла�

дов вооружения для американских войск. На осно�
вании соглашения создана и действует американо�
кувейтская группа по вопросам обороны. В 2004г.
Кувейт получил статус «основного союзника США
вне рамок НАТО».

Американо�кувейтское сотрудничество вклю�
чает в себя регулярные встречи военных руководи�
телей двух стран, проведение совместных учений,
постоянное присутствие на территории эмирата
американского военного контингента, доступ ко�
раблям и самолетам ВС США на военные объекты
страны, оказание содействия в подготовке кувейт�
ских военных кадров, поставки вооружения и во�
енной техники. США участвуют в модернизации
военных объектов Кувейта.

Эмират остается одним из значимых импорте�
ров американского вооружения. В 2003�06гг. Ку�
вейт импортировал американской военной про�
дукции на 900 млн.долл. и заключил соглашения
на новые поставки на 1,3 млрд.долл. В 2006г. завер�
шены поставки 16 боевых вертолетов АН�64D
«Лонгбоу» с 384 ПТУР «Хеллфайр». Кувейтцы на�
мерены модернизировать истребители F/A�18С/D
до уровня модели F/A�18F/E «Супер Хорнет». Ве�
дутся переговоры о приобретении четырех транс�
портных самолетов С�130J�30. Рассматривается
вопрос о продаже Кувейту 80 управляемых ракет
«воздух�воздух» AIM�120 Amraam. Ведутся перего�
воры с США о приобретении 12 быстроходных па�
трульных катеров типа Mk.V. В конце 2007г. Пен�
тагон сообщил о намерении продать Кувейту 80
ЗУР РАС�3 и модернизации 60 ЗУР РАС�2 (стои�
мость возможной сделки оценивается в 1,36
млрд.долл.). Также намечено поставить эмирату
2016 ПТУР ТОУ�2А и 1404 ТОУ�2В (всего на 328
млн.долл.). В перспективе возможно приобретение
60 танков М1А2 «Абрамс».

Американцы играют ведущую роль в обучении
личного состава кувейтских вооруженных сил. В
дек. 2004г. впервые после окончания войны в Ира�
ке было проведено совместное американо�кувейт�
ское учение ВМС. На нем отрабатывались вопросы
взаимодействия флотов двух стран на случай воз�
никновения в эмирате чрезвычайной ситуации.

В ходе подготовки и проведения США и Вели�
кобританией военной операции против Ирака в
2003г. территория Кувейта стала основным плац�
дармом для сосредоточения группировки амери�
канских и британских сухопутных войск и ВВС.
Именно с территории Кувейта западные союзники
начали сухопутную часть операции по захвату Ира�
ка. При этом американские и британские войска
фактически без ограничений использовали воен�
ную и транспортную инфраструктуру страны.

Территория Кувейта представляет собой глав�
ный транзитный пункт для ВС США и их союзни�
ков на пути в Ирак и обратно. В эмирате располо�
жены склады для вооружения и военной техники.
На ВВБ «Али ас�Салех» базируется экспедицион�
ное авиакрыло транспортных самолетов и вертоле�
тов. В Кувейте на постоянной основе находятся от
15 до 26 тыс. американских военнослужащих.
Предполагается, что в будущем (после прекраще�
ния оккупации Ирака) американские войска оста�
нутся в Кувейте на военных базах Кэмп Доха (сев.
Эль�Кувейта) и Арифджан (на юге страны), а так�
же в лагере в районе северной границы. В то же
время кувейтское руководство неоднократно заяв�
ляло, что не позволит использовать территорию
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своей страны для ведения войны против Ирана.
www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– 3,3 тыс. американских военнослужащих от�
правятся в следующем месяце в Кувейт, объявил
Пентагон. Приказ об этом подписал новый ми�
нистр обороны США Роберт Гейтс. Этот контин�
гент входит во Вторую бригаду 82 авиатранспорт�
ной дивизии, который заменит находящийся в Ку�
вейте резерв американских морских пехотинцев,
участвующих в военных операциях в Ираке.

Приказ подписан Р.Гейтсом на фоне обсуждае�
мой администрацией США возможности увели�
чить на 20�30 тыс.чел. военный контингент из 134
тыс. военнослужащих США, находящихся сейчас в
Ираке. Interfax, 27.12.2006г.

– Пентагон намерен послать в Кувейт дополни�
тельный контингент численностью 3,5 тыс. воен�
нослужащих, сообщает агентство Рейтер со ссыл�
кой на источник в военном ведомстве США. Эти
силы будут дислоцированы вдоль кувейтско�ирак�
ской границы, и уже в ближайшее время они могут
быть введены в Ирак, добавил источник.

О направлении в регион дополнительных сил
просил глава центрального командования воору�
женных сил США на Ближнем Востоке генерал
Джон Абизэйд. Соответствующее постановление
теперь должен подписать глава Пентагона Роберт
Гейтс.

Согласно планам Белого Дома, численность во�
инского контингента в Ираке, где расквартирова�
но 134 тыс. военных, в связи с эскалацией насилия
в стране может быть увеличена на 20�30 тыс. чел.
РИА «Новости», 27.12.2006г.

Латвия

Íàðêîòèêè

На 2007г., согласно данным комиссии по коор�
динации контроля за наркотиками и борьбы с

наркоманией при МВД Латвии в стране насчиты�
вается 20 тыс. наркоманов. При этом наркотиче�
ской зависимостью страдает 8 тыс.чел., в течении
года зафиксировано 53 летальных исхода, вызван�
ных передозировкой наркотическими веществами.
В 2007г. зафиксировано 1470 случаев, так или ина�
че связанных с наркотиками, в то время как в
1991г. было всего 118 инцидентов аналогичного ха�
рактера, отмечается резкий рост ввозимого в Ригу
кокаина, марихуаны, а также синтетических нар�
котиков

Головным ведомством, ведущим работу по
борьбе с распространением наркотических ве�
ществ в Латвии, является МВД ЛР. В начале фев.
2008г. министр внутренних дел ЛР М.Сеглинып за�
явил о намерении восстановить Бюро по борьбе с
наркотиками. По мнению министра, сложившаяся
ситуация требует разработки новой государствен�
ной программы по борьбе и контролю за распро�
странением наркотиков, поэтому и принято реше�
ние восстановить Бюро, которое должно будет
централизованно и более эффективно решать во�
просы борьбы с наркотиками.

Латвия принимает активное участие в междуна�
родных, есовских и балтийских мероприятиях по
противодействию распространению наркотикам.
В 2007г. Латвия участвовала в круглом столе «Стра�
ны Балтийского региона – против наркотиков»,
организованном Латвийским региональным отде�
лением международной организации «Европей�

ские города против наркотиков». Выступавший на
конференции секретарь Координационного совета
по предупреждению наркомании в Латвии Я.Бек�
манис опроверг информацию о намерении Латвии
легализовать легкие наркотики, поскольку законо�
дательство Латвийской Республики не предусма�
тривает такую возможность. Он заявил о намере�
нии латвийских властей активизировать работу
сразу по трем направлениям: уменьшение спроса
на наркотики и их распространенности в молодеж�
ной среде, увеличение доступности реабилита�
ционных программ для наркозависимых и борьба с
преступлениями в области оборота наркотиков.
Я.Беркманис указал также на недостаточный
объем финансирования мероприятий по борьбе с
наркоугрозой. По словам руководителя Центра
профилактики наркозависимости г. Риги А.Вагале
основными особенностями столицы Латвии в сфе�
ре употребления наркотиков является полинарко�
мания (употребление нескольких видов наркоти�
ков одним лицом) при увеличении спроса на син�
тетические наркотики.

Сложная ситуация наблюдается в ночных клу�
бах, где значительная часть посетителей находится
в состоянии наркотического опьянения и при этом
с целью сохранения прибыли владельцами клубов
не предпринимается никаких мер. Она негативно
оценивает решение руководства полиции прекра�
тить практику профилактического учета рядовых
наркопотребителей. В Латвии активно применяет�
ся «заместительная терапия», когда героинозави�
симым наркоманам за госсчет в качестве замены
делаются инъекции метадона. По мнению ряда
латвийских специалистов, эта программа лоббиру�
ется производителями метадона, а ее применение в
условиях Латвии может принести только вред,
спровоцировав увеличение числа «инъекционных»
наркоманов.

Активно осуществляется российско�латвийское
взаимодействие по вопросу противодействия кон�
трабанде наркотиков. В силу выгодного геополи�
тического положения Латвии создаются возмож�
ности для транзита через ее территорию наркоти�
ков из Польши, Литвы, Эстонии, Нидерландов и
Германии. Препятствием на пути плодотворного
двустороннего сотрудничества является отсутствие
межправительственного соглашения в области
борьбы с незаконным оборотом наркотических
средств. Этот вопрос поднимался на состоявшемся
в нояб. 2007г. в г. Пскове совещании с участием
представителей ФСКН России и госполиции МВД
Латвии.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Правительство Латвии в понедельник приня�

ло решение о выделении Грузии 6666 евро для ней�
трализации списанных боеприпасов, сообщили в
пресс�службе правительства. Латвия оказывает
Грузии финансовую помощь в рамках программы
НАТО «Партнерство ради мира». Ранее республи�
ка выделила Грузии 30 тысяч евро.

Эти средства должны пойти на обезвреживание
1 тыс. 80 неуправляемых ракет «воздух�земля» S�8
на военной базе в Вартсикхе, а также – пяти тысяч
724 ракет типа «Алзан» и 1 тыс. 976 ракет типа
«Кристалл», которые хранятся на военной базе Де�
доплисткаро.

Латвия с 2009 по 2011г. будет выполнять функ�
ции «контактного посольства» между НАТО и Гру�
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зией. Латвия поддерживает стремление Грузии ин�
тегрироваться в НАТО и активно выступает за при�
соединение этой страны к плану действий по член�
ству в альянсе (ПДЧ). РИА «Новости», 22.12.2008г.

– Военные Латвии подозреваются в торговле
своей формой. Минобороны Латвии не исключает,
что военные торгуют не только оружием и амуни�
цией, но и своей эксклюзивной формой, пишет га�
зета Neatkar g  r ta av ze Latvijai. Ранее сообщалось,
что статус подозреваемых получили уже четверо
латвийских военнослужащих, обвиняемых в про�
даже оружия, амуниции и взрывчатых веществ. За�
тем латвийское радио сообщило, что на рижском
центральном рынке можно приобрести еще и во�
енную форму солдат Национальных вооруженных
сил Латвии. Продавец рассказал журналистам, что
солдаты довольно часто приносят на продажу свою
одежду, а покупатели готовы платить за нее от 200
до 400 латов (от 400 до 800 долл.).

После этого сотрудники минобороны провели
рейд на рынке, не обнаружив там ни одного ком�
плекта военной формы латвийских солдат. Как со�
общил министр обороны Винетс Велдре, в прода�
же имеется форма вооруженных сил США или
Швеции, которую торговцы выдают за латвий�
скую. К такому выводу чиновники пришли пото�
му, что не обнаружили на одежде отличительных
знаков Национальных вооруженных сил Латвии.
Правда, министр обороны не исключает вероят�
ность отдельных случаев продажи формы именно
латвийской армии – например, если у военных ее
попросту украли.

Минобороны отказывается финансировать за�
рубежные визиты президента Латвии Валдиса За�
тлерса, а также выделять средства на работу Служ�
бы информационного анализа, пишет газета Diena.
Президентская канцелярия утверждает, что без
поддержки минобороны зарубежные визиты пре�
зидента могут вообще не состояться, а работа
Службы информационного анализа окажется под
угрозой.

Минобороны объясняет отказ продолжить ока�
зывать материальную помощь сокращением собст�
венного бюджета, что произойдет ввиду сокраще�
ния госбюджета на 2009г. Согласно бюджету на бу�
дущий год, минобороны должно предоставить кан�
целярии президента 735 000 латов (более 1,5
млн.долл.), а Службе информационного анализа –
500 000 латов (1 млн.долл.), эти деньги уже включе�
ны в бюджет министерства, при чем именно пото�
му, что они должны быть переданы данным струк�
турам. ИА Regnum, 28.11.2008г.

– «Латвийские полицейские не всегда могут вы�
ехать на вызов, поскольку у них не всегда хватает
денег на бензин», – заявил 26 сент. на встрече с
журналистами председатель Свободного профсо�
юза латвийских полицейских Агрис Суна. Суне от�
метил, что разговоры главы МВД Латвии Марека
Сеглиньша о том, что поднять зарплаты сотрудни�
кам полиции за счет сокращения штатов неприем�
лемы. «Уровень преступности в Латвии за послед�
ний год существенно вырос. Ситуация как в 90�е.
Полицейских итак не хватает, куда еще сокра�
щать», – пояснил Суна.

Сегодня 200 полицейских провели пикет около
МВД республики. Стражи порядка требовали под�
нять им зарплаты и улучшить условия для работы.
К пикетирующим вышел госсекретарь МВД Ай�
варс Страуме. ИА Regnum, 26.9.2008г.

– Латвия выведет своих военнослужащих из
Ирака до нового года, cообщил пресс�секретарь
Национальных вооруженных сил республики Ул�
дис Давыдовс. «Латвия выведет своих солдат из
Ирака до 31 дек. 2008г. Новый год они встретят до�
ма», – cказал Давыдовс.

Сейчас в Ираке находятся трое латвийских во�
еннослужащих. Все они контрактники, прошед�
шие специальный отбор для участия международ�
ной миссии. Военная операция США и их союзни�
ков против Ирака началась в марте 2003г.

Формальным поводом к ее началу послужили до
сих пор не получившие независимого подтвержде�
ния заявления американского руководства о нали�
чии у Ирака оружия массового уничтожения. В
операциях на территории Ирака участвуют воен�
ные из 26 стран, входящие в состав коалиционных
сил, возглавляемых представителями командова�
ния вооруженных сил США.

В Ираке находятся 140 тысяч военнослужащих
США. По заявлениям представителей американ�
ского командования, основными задачами коали�
ционных сил в Ираке является поиск и уничтоже�
ние боевиков, а также содействие иракскому пра�
вительству в формировании национальных сило�
вых структур. РИА «Новости», 24.9.2008г.

– Боевое дежурство в небе стран Балтии с окт.
этого года будут нести ВВС США, сообщили в
минобороны Латвии. Звено истребителей F16 сме�
нит немецких летчиков в порядке ротации.

Латвия, Литва и Эстония договорились с НАТО об
аренде звена истребителей для патрулирования еще в
2004г. В порядке ротации небо над тремя странами
Балтии уже патрулировали ВВС Бельгии, Испании,
Норвегии, Германии и Дании. Такое патрулирование
обходится только латвийским налогоплательщикам 4
млн.долл. в год. РИА «Новости», 10.9.2008г.

– Боевое дежурство в небе стран Балтии с окт.
этого года будут нести ВВС США, сообщили в
минобороны Латвии. Звено истребителей F16 сме�
нит немецких летчиков в порядке ротации.

Латвия, Литва и Эстония договорились с НАТО
об аренде звена истребителей для патрулирования
еще в 2004г. В порядке ротации небо над тремя
странами Балтии уже патрулировали ВВС Бельгии,
Испании, Норвегии, Германии и Дании.

Такое патрулирование обходится только лат�
вийским налогоплательщикам в 4 млн.долл. в год.
РИА «Новости», 10.9.2008г.

– В Латвии участились случаи похищения авто�
мобильных номеров с целью использования их для
воровства бензина, сообщили в пресс�службе по�
лиции Латвии. По данным полиции, злоумышлен�
ники крадут номерные знаки с автомобилей, пере�
вешивают их на собственные авто и после этого за�
правляются топливом, не платя за него. Т.к. за�
правки оснащены системами видеонаблюдения, то
счета за украденный бензин приходят владельцам
украденных номеров.

Причиной такого вида мошенничества стали
возросшие цены на бензин. В данный момент цена
бензина в Латвии уже превышает 1,07 евро за 1л.
РИА «Новости», 13.6.2008г.

– В латвийское правительство поступил проект
соглашения между министерствами обороны
США и Латвии о поставках вооружений. Его глав�
ное предназначение – облегчить процедуру закуп�
ки военной техники и оружия, сообщает
NovoNews.lv.
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Стороны берут на себя также улаживание тамо�
женных формальностей и погрузочных работ. С
латвийской стороны соглашение подпишет госсе�
кретарь минобороны Эдгар Ринкевич, с американ�
ской – контр�адмирал Стивен Романо, пишет газе�
та «Телеграф».

Отдельным пунктом в документе оговаривает�
ся, какое оружие не продается ни в коем случае: уп�
равляемые ракеты, ядерные боеголовки, другие
компоненты ядерного вооружения, морские мины
и торпеды.18.1.2008г.

– Парламент Латвии поддержал 20 дек. продле�
ние срока участия латвийских военнослужащих в
миротворческой миссии в Ираке до 31 дек. 2008г.

Как отметили в минобороны, ситуация в Ираке
по� прежнему требует присутствия там междуна�
родных вооруженных сил. Национальные воору�
женные силы Латвии готовы продолжить участие в
операции в Ираке. На участие в этой операции в
бюджете МО предусмотрено 167 тыс. латов (1 долл.
США = 0.488 лата).

В июне Латвия вывела контингента в состав 121
военнослужащего из Ирака. В этой стране нахо�
дятся лишь трое латвийских военных. Латвия нача�
ла участвовать в миссии в Ираке в 2003г. Синьхуа,
21.12.2007г.

– Компания Lockheed Martin выиграла конкурс
на поставку в Латвию радиолокационных станций
обзора воздушного пространства дальнего дейст�
вия AN/TPS�77, которые предназначены для ком�
плектования национальной системы ПВО страны.
Об этом сообщает портал Delfi.

Два радара обойдутся госбюджету в 44 млн.долл.
Компания Lockheed Martin занимается поставкой
радиолокационных станций обзора воздушного
пространства AN/TPS�77 также для Эстонии и
Литвы.

Мобильная РЛС TPS�77 обеспечивает непре�
рывное высококачественное обнаружение воздуш�
ных целей на расстоянии до 250 морских миль (400
км) на высотах до 30 км.19.12.2007г.

– Американская аэрокосмическая корпорация
«Локхид Мартин» объявила во вторник о получе�
нии контракта стоимостью 44 млн.долл. на постав�
ку в Латвию двух дальних радаров воздушного на�
блюдения. В распространенном штаб�квартирой
корпорации сообщении отмечается, что в контракт
включены также «ценовые опционы» для дополни�
тельной поставки еще четырех таких радаров для
Литвы и Эстонии.

Передвижные радары могут отслеживать воз�
душные цели на расстоянии до 400 км. В 2003г.
«Локхид Мартин» уже поставила два таких радара в
Латвию и Эстонию для расширения возможностей
совместной сети наблюдения за воздушными целя�
ми «Балтнет», являющейся совместным проектом
Латвии, Литвы и Эстонии. РИА «Новости»,
19.12.2007г.

– Правительство Латвии 11 дек. поддержало
продление срока участия латвийских военнослу�
жащих в миротворческой миссии в Ираке до 31
дек. 2008г. Окончательное решение по этому во�
просу должен принять сейм.

Минобороны указывает, что ситуация в Ираке
по� прежнему требует присутствия там междуна�
родных вооруженных сил.

В 2003г. Латвия начала отправлять военнослу�
жащих в Ирак и вывела оттуда большинство войск

летом сего года. Сейчас в Ираке находятся лишь
трое латвийских военных. Синьхуа, 12.12.2007г.

– Морские силы Латвии, 5 сент., в голландском
городе Ден Хелдер перенимают в свою собствен�
ность от Морских сил Нидерландов минный траль�
щик класса Alkmaar – M05 Viesturs, сообщили в
минобороны Латвии. Это уже второй из пяти мин�
ных тральщиков, которые Латвия приобрела у Гол�
ландии.

Минный тральщик M05 Viesturs построен в
1984г.: его предыдущее название Scheveningen, во�
доизмещение – 595 т., длина – 51,6 м., ширина –
8,96 м., максимальная скорость – 15 узлов, коман�
да – 44 чел. В будущем году M05 Viesturs будет на�
ходиться в составе эскадры минных тральщиков
Baltron стран Прибалтики.

На церемонии перенятия корабля Латвийскую
Республику представляет государственный секре�
тарь минобороны Эдгар Ринкевичс и посол Латвии
в Голландии Вайба Браже.

Договор о покупке пяти военных кораблей у
Морских сил Голландии минобороны Латвии и
Нидерландов заключили в авг. 2005г. Первый мин�
ный тральщик M04 Imanta Морские силы Латвии
переняли у Голландии в марте текущего года. Сто�
имость одного корабля – 8 млн. латов (388 млн.
руб.).

Основное целевое использование приобретен�
ных Латвией минных тральщиков – поиск и нейт�
рализация мин, но они могут выполнять и другие
задачи: принимать участие в подразделениях быст�
рого реагирования НАТО, поисково�спасательных
операциях, а в случае необходимости и в патрули�
ровании. ИА Regnum, 5.9.2007г.

– Министр обороны Латвии Атис Слактерис за�
явил 23 июля СМИ, что Балтийские страны в буду�
щем собираются вместе закупать военную технику.

«Сейчас есть политическая готовность и цель
общей закупки бронетранспортеров, радаров и,
возможно, вертолетов. Некоторые из этих проек�
тов находятся в стадии дальнейшего развития», –
сказал он.

По словам министра, для покупки радаров уже
выявлены конкретные компании. «Покупать вмес�
те – дешевле. Не буду углубляться в детали, т.к. это
секретная информация, и компании борются за
право поставок. Мы должны обеспечить наблюде�
ние за воздушным пространством на хорошем
уровне, ведь мы – члены НАТО», – сказал ми�
нистр.

Сотрудничество стран Балтии в области оборо�
ны А.Слактерис оценивает как хорошее. Пока об�
щие военные закупки стран Балтии ограничивают�
ся закупками боеприпасов, добавил он. Страны
Балтии реализуют несколько общих проектов в
оборонной сфере – Систему наблюдения за воз�
душным пространством Балтии «Балтнет», Бал�
тийскую эскадру минных тральщиков «Балтрон»,
Балтийскую информационную систему управле�
ния и контроля «Балтссиш» и Балтийский колледж
обороны «Балтдефсол». Синьхуа, 25.7.2007г.

– Латвия в скором времени отправит в Афгани�
стан дополнительные силы к уже переброшенным
из Ирака 47 солдатам, сообщила пресс�служба пре�
зидентской канцелярии со ссылкой на заявление
главы Латвии Валдиса Затлерса.

«Латвия дополнительно направит в Афганистан
как военных, так и гражданских специалистов, ко�
торые будут заниматься поддержанием порядка и
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реконструкцией объектов в Афганистане» – сказал
Затлерс на встрече с генсеком НАТО Яапом де Хо�
опом Схеффером. При этом пресс�служба не сооб�
щает, какое конкретно количество военных Латвия
собирается отправить в Афганистан.

В Афганистане находятся 47 латвийских солдат�
контрактников, дислоцирующихся на базах в Ма�
зари�Шарифе, Кабуле и Меймане. Латвийские
власти пообещали увеличить воинский контингент
в Афганистане во время саммита НАТО в Риге в
ноябре прошлого года.

Глава минобороны Латвии Атис Слактерис за�
явил, что латвийские солдаты будут переброшены
в Афганистан из Ирака. В настоящее время в Ира�
ке остались только инструкторы центра переподго�
товки латвийской армии, занимающиеся обучени�
ем иракских сил безопасности. РИА «Новости»,
17.7.2007г.

– Минный тральщик Морских сил Латвии
Namejs, включенный в состав первого постоянного
противоминного подразделения НАТО для прове�
дения противоминных операций в Северном море,
30 марта в течение дня был пришвартован в гол�
ландском порту Схенинген, сообщили корреспон�
денту ИА Regnum в МИД Латвии. Судно посетили
посол Латвии в Нидерландах Байба Браже и воен�
ный атташе посольства Витаут Михаловскис. По
информации МИД, Namejs участвует в восьмой
ротации Сил быстрого развертывания НАТО –
NRF�8: операция по поиску и уничтожению мин в
регионе Северного моря проходит с 14 янв. по 29
мая текущего года.

По оценке МИД, в рамках международного
подразделения, в котором задействованы корабли
Бельгии, Норвегии, Голландии, Великобритании и
Германии, латвийский минный тральщик действу�
ет успешно: в Северном море, не смотря на небла�
гоприятные погодные условия, Namejs нашел и
обезвредил 5 авиабомб времен Второй мировой
войны. ИА Regnum, 2.4.2007г.

Либерия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Власти Либерии в попытке справиться с раз�

гулом преступности раздают жителям страны мо�
бильные телефоны, чтобы те могли сообщать по�
лиции о различных правонарушениях, сообщает
агентство Ассошиэйтед Пресс.

Из�за финансовых трудностей полиция в столи�
це страны, Монровии, не может выставить на ули�
цах города необходимое количество патрулей. Что�
бы хоть как�то контролировать ситуацию, особен�
но в самых бедных кварталах, где уровень преступ�
ности особенно высок, власти решили раздавать
жителям телефоны. На каждый из 400 районов
Монровии и ее окрестностей выделят до десяти со�
товых телефонов, по которым можно будет бес�
платно позвонить на «горячую линию». Наиболее
активные граждане, сообщившие о наибольшем
количестве преступлений, получат вознагражде�
ние.

В Либерии с 1979 по 2003г. продолжалась граж�
данская война, которая стала для страны настоя�
щим бедствием. Вооруженный конфликт унес
жизни 250 тыс.чел., за эти годы в упадок пришла не
только инфраструктура, но и органы управления, в
т.ч. правоохранительная система, которая сейчас
возрождается при поддержке ООН. Однако этот

процесс идет медленно; охрану общественного по�
рядка в стране с населением 3 млн.чел. обеспечива�
ют лишь 3,5 тыс. полицейских.

«Мы пока не можем охватить каждый уголок
страны. Вот преступники и пользуются этой воз�
можностью, чтобы пробраться туда, где нет поли�
цейских», – сказал представитель полиции Мон�
ровии Алвин Джаск (Alvin Jask).

В столице, где живут 1,5 млн.чел., криминоген�
ная ситуация особенно сложная. С наступлением
темноты улицы города практически пустеют: торгов�
цы закрывают свои магазины, а обитатели столич�
ных окраин стараются не выходить из своих домов.

Хотя сотовая связь уже давно не является в Ли�
берии чем�то диковинным, местные жители редко
пользуются мобильными телефонами для связи с
полицией из�за высокой стоимости звонков. РИА
«Новости», 31.12.2007г.

– 2 окт. официально приступило к работе Аф�
риканское командование (Africom) США, Africom
располагается в Штутгарте и функционирует в ка�
честве структуры, координируемой Европейским
командованием США. Окончательное формирова�
ние и выделение в самостоятельный институт
Africom должно произойти не позднее 30 сент.
2008г. Одно из основных условий для этого – со�
гласование месторасположения Командования на
африканском континенте. Ни одна из африкан�
ских стран, за исключением Либерии, пока не со�
гласилась разместить на своей территории штаб�
квартиру Africom. Делегации Пентагона дважды
совершали длительные рабочие поездки для пере�
говоров с африканскими партнерами по этому во�
просу, но безрезультатно.

Africom начал свою деятельность с персоналом
в 120 чел. В следующем году это количество плани�
руется увеличить до 800. Бюджет Africom на этот
финансовый год 50 млн.долл., на 2008/9�75,5
млн.долл.

Отметим, что компетенция Командования не
исчерпывается исключительно военными задачами:
предполагается, что в вйдение Africom к окт. 2008г.
будут переданы все гражданские, в т.ч. гуманитар�
ные, программы правительства США в Африке.

Согласно информации официального сайта
Africom, основная цель Командования – превентив�
ные меры в отношении конфликтов, поддержка и
совместное конструирование «пространства безо�
пасности» в Африке. По словам командующего
Africom, чернокожего генерала Уильяма Уарда, во�
енную базу США в Джибути планируется использо�
вать исключительно в вспомогательных целях. По�
этому поиск места постоянной дислокации Коман�
дования – задача ближайшего будущего. Создание
Африканского командования собственно в Африке
было встречено без энтузиазма: для региональных
«центров силы» Africom является объективным кон�
курентом, для всех прочих африканских государств,
прежде всего, со значительным или преобладающим
мусульманским населением, – слишком серьезным
дестабилизирующим фактором. raex.org, 3.10.2007г.

Ливан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В ответ на принятое по итогам визита в Рос�

сию министра обороны Ливана М. Мурра решение
о передаче этой стране 10 истребителей МиГ�29 и
готовности Москвы рассмотреть «в самое ближай�
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шее время перечень потребностей ливанских во�
оруженных сил», США сообщили о планах поста�
вок Ливану весной 2009г. партии танков М�60 и
других вооружений, включая «воздушные средства
непосредственной поддержки боевых действий»,
высокоточное оружие, а также снаряжение, необ�
ходимое для ведения боевых действий в городских
условиях. www.iimes.ru, 22.12.2008г.

– США планирует весной 2009г. поставить в
Ливан партию танков М�60, сообщает агентство
Франс Пресс со ссылкой на представителя госу�
дарственного департамента. «Поддержка ливан�
ских вооруженных сил остается краеугольным
камнем нашей политики в Ливане», – заявил в
пятницу второй помощник госсекретаря США Дэ�
вид Хейл после переговоров с премьер�министром
Ливана Фуадом Синьорой. При этом Дэвид Хейл
не стал уточнять количество поставляемых танков.

По его словам, США не собираются соперни�
чать в поставке вооружений с Россией, касаясь со�
общения министра обороны Ливана Ильяса Мурра
о том, что Россия согласилась передать Ливану де�
сять истребителей МиГ�29.

Данный шаг является «сигналом мощной меж�
дународной поддержки Ливана, его политических
институтов и ливанских ВС», сказал Хейл. «Это не
соперничество», – уточнил он.

Необходимость качественного перевооружения
ливанской армии стала очевидной в 2007г., когда в
ходе продолжавшихся три с половиной месяца бо�
ях с исламистской группировкой «Фатх эль�Ис�
лам» ливанская армия потеряла 168 чел. убитыми.
РИА «Новости», 19.12.2008г.

– Россия намерена передать ливанской армии в
качестве подарка 10 реактивных истребителей
МиГ�29. Об этом сообщил глава отдела по вопро�
сам сотрудничества российского оборонного ве�
домства. «Минобороны России приняло решение
поставить в Ливан в рамках сотрудничества 10 ис�
требителей МиГ�29 из числа стоящих на вооруже�
нии», – цитируют слова Михаила Дмитриева рос�
сийские СМИ.

Истребители будут модернизированы, а их пе�
ревозка будет оплачена из бюджета минобороны
России. Это заявление прозвучало после визита в
Москву ливанского министра обороны Илияса
Мурра.

«Военно�техническая помощь – означает по�
мощь бюджетными средствами», – добавил Дмит�
риев, заявив, что у военных самолетов будет огра�
ниченный гарантийный срок, после чего стороны
проведут переговоры о заключении соглашения об
обслуживании истребителей российскими специа�
листами.

Лидер антисирийского парламентского боль�
шинства в Ливане Саад аль�Харири, приветствовал
шаги Москвы, расценив их как поддержку «закон�
ных институтов» Ливана.

Его парламентское большинство находится в
конфронтации с воинствующей группировкой
«Хизбалла», которая пользуется поддержкой и по�
мощью Ирана и Сирии, имеет свое собственное
ополчение и существенный арсенал оружия. «Рос�
сия дает хороший пример того, как бороться за де�
ло Ливана, и мы надеемся, что все, кто ратует за не�
зависимость и суверенитет Ливана, сделают то же
самое», – сказал аль�Харири.

В заявлении Дмитриева также было сказано,
что Россия могла бы поставить ливанской армии

наземное оборудование. «Мы рассматриваем ли�
ванскую армию как ключевой элемент политичес�
кой стабильности, и готовы предоставить ей ору�
жие», – подчеркнул он. С 2006г. Соединенные
Штаты предоставили Ливану военной помощи на
410 млн.долл., но они передали только легкое во�
оружение и транспортные средства. Вестник Изра�
иля, 18.12.2008г.

– Десять строевых самолетов МиГ�29 будут пе�
реданы ливанской армии безвозмездно, сообщил
директор Федеральной службы РФ по военно�тех�
ническому сотрудничеству Михаил Дмитриев.

Один МиГ�29 стоит 30 млн.долл. «В рамках во�
енной помощи Ливану Россия передаст этой стра�
не десять самолетов МиГ�29 из наличия минобо�
роны РФ», – сказал Дмитриев. Перед отправкой
самолеты будут отремонтированы и модернизиро�
ваны до экспортного уровня, сказал директор ФС
ВТС. Он не назвал конкретные сроки поставки са�
молетов в Ливан, поскольку самолеты имеют раз�
ную степень износа.

Дмитриев отметил, что поставка военной тех�
ники Ливану стала возможной благодаря нормали�
зации обстановки в этой стране. «Мы рассматрива�
ем ливанскую армию как основной гарант норма�
лизации обстановки в этой стране, поэтому воору�
женные силы этой страны нужно усиливать», – за�
явил глава ФСВТС. Он также сообщил, что обслу�
живать самолеты после истечения гарантийных
сроков будут российские специалисты.

Тема передачи МиГ�29 Ливану обсуждалась на�
кануне на встрече министров обороны РФ и Лива�
на Анатолия Сердюкова и Ильяса Мурра, который
сообщил о передаче российских самолетов Ливану.
Сердюков сообщил, что российская сторона полу�
чила перечень потребностей ливанских вооружен�
ных сил и готова его рассмотреть в ближайшее вре�
мя. РИА «Новости», 17.12.2008г.

– Россия может поставить современную боевую
технику ливанской армии, заявил в субботу ми�
нистр обороны Ливана Ильяс Эль�Мурр. «Для ос�
нащения ливанской армии (российской боевой
техникой) препятствий нет», – сказал он журнали�
стам после состоявшейся в Бейруте встречи с гла�
вой Федеральной службы по военно�техническому
сотрудничеству (ФСВТС) Михаилом Дмитриевым.
Детали переговоров с Дмитриевым Эль�Мурр не
раскрывал.

По его словам, «все технические и военные ас�
пекты, касающиеся того, что именно может поста�
вить Россия армии Ливана», ливанский министр
намерен обсудить со своим российским коллегой
во время визита в Москву, намеченного на следую�
щую неделю.

Глава ФСВТС заявил, что Россия «хотела бы
придать новый импульс» сотрудничеству с Лива�
ном в военной и технической сферах.

«Россия заинтересована в стабильности в реги�
оне (на Ближнем Востоке) и в Ливане, в частности.
Поэтому мы считаем, что ливанские вооруженные
силы должны быть сильными, а уровень их боевой
готовности – высоким», – сказал он.

Визит Дмитриева в Ливан продолжался менее
суток. Он прибыл в Бейрут в субботу утром и в этот
же день отбыл в Россию. РИА «Новости»,
6.12.2008г.

– Во время визита ливанского президента Су�
леймана в Иран между двумя государствами был
подписан договор о военном сотрудничестве. Срок
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действия договора – 5 лет. Газета A�Sharq Al�Awsat
сообщает: «Иран объявил о своей готовности по�
ставлять Ливану оборонительное оружие в рамках
т. ой оборонительной стратегии, которую Ливан
выберет».

Стороны согласились, что в ближайшее время
для уточнения параметров соглашения в Тегеран
прибудут чиновники соответствующих ливанских
ведомств.

Кроме того, президент Ирана Ахмади�Неджад
пообещал приехать с визитом в Бейрут в ближай�
шее время. IRAN news, 1.12.2008г.

– В ходе двухдневного визита президента Лива�
на Мишеля Сулеймана 24�25 нояб. в Тегеран главы
двух стран подписали договор о продлении сроков
сотрудничества в военной сфере еще на 5 лет. Как
сообщает газета A�Sharq Al�Awsat, согласно дого�
вору Иран объявил о своей готовности поставлять
Ливану оборонительное оружие в рамках той обо�
ронительной стратегии, которую выберет Бейрут.
В ближайшее время для уточнения достигнутого
соглашения в Тегеран прибудут также представи�
тели соответствующих ведомств Ливана.

Источник в военных кругах Ирана сообщил
агентству Middle East Newsline, что Тегеран согла�
сился поставлять оружие ливанской армии по
очень низким ценам. Агентство отмечает, что офи�
циальный Бейрут ищет альтернативного постав�
щика для ливанской армии, т.к. до сегодняшнего
дня основным ее поставщиком являлись США.

Договор между Ливаном и Ираном вызвал бес�
покойство в Израиле. Израильские аналитики ука�
зывают на то, что теперь Иран будет совершенно
легально поставлять вооружения двум основным
военным группам Ливана – Национальной армии
и «Хизбалле». ИА Regnum, 29.11.2008г.

– Недавно в различных районах Ливана были
арестованы 20 чел., принадлежащих к одной из ис�
ламистских террористических группировок. Ко�
мандующий ливанской армии генерал Ж. Кахвад�
жи заявил, что ситуация с безопасностью в стране
находится «под полным контролем», в чем можно
усомниться. Говоря об усилении сирийского воен�
ного присутствия вблизи ливанской территории в
связи с мероприятиями по борьбе с контрабандой
и незаконным пересечением границы, генерал от�
метил: «Сирийская сторона заранее уведомила нас
о размещении своих войск и целях этой операции».

13 окт. председателем исполнительного комите�
та ливанского радикального шиитского движения
«Хизбалла» избран Х. Сафи ад�Дин. Считается, что
именно он должен возглавить движение в случае
гибели его нынешнего лидера Х. Насруллы.
www.iimes.ru, 20.10.2008г.

– 7 окт. 2008г. в Бейруте министр обороны Ли�
вана М. Мурр и замминистра обороны США по во�
проса международного сотрудничества М. Бетлонг
подписали три контракта на поставку ливанской
армии оружия, боеприпасов и снаряжения на сум�
му 63 млн.долл. Кроме того, было объявлено о со�
здании двусторонней комиссии, которая изучит
потребности Ливана в вооружении, военной тех�
нике и снаряжении на 2009г. Подписанные доку�
менты стали еще одним шагом в длительной исто�
рии военного сотрудничества между Ливаном и
США.

Первое соглашение об американских военных
поставках Ливану было подписано еще в 1957г. и
через год национальная армия получила 75 легких

танков М41 «Бульдог». В последующие годы США
продолжили оказание военной помощи Ливану
(поставки оружия, обучение военных кадров). вре�
мени начала в стране гражданской войны (1975г.)
американцы сумели занять прочные позиции в ли�
ванской военной сфере, потеснив традиционно
господствовавших здесь Францию и Великобрита�
нию. Американские военные поставки эпизодиче�
ски продолжались и в первые годы гражданской
войны. Более того, осенью 1982г. после прекраще�
ния Израилем боевых действий в Ливане и ввода в
Бейрут многонациональных сил во главе с США
военные связи между двумя странами значительно
расширились. В конце 1982г. при участии амери�
канских советников был разработан план реорга�
низации правительственной армии Ливана и под�
писано соглашение о предоставлении этой стране
американской военной помощи на сумму 238
млн.долл. В Бейруте открылось Бюро по америка�
но�ливанскому военному сотрудничеству, а в стра�
ну прибыли из Соединенных Штатов 80 военных
советников, в т. ч. 52 чел. из состава сил специаль�
ных операций. В 1982�84гг. американцы поставили
армии Ливана крупные (по масштабам этого госу�
дарства) партии вооружения, военной техники и
различного военного имущества. Ливанские воен�
нослужащие проходили обучение на территории
США. Однако в условиях усиления гражданской
войны, фактического распада правительственной
армии и роста сирийского влияния в ливанских де�
лах американцы в 1984г. прекращают военное со�
трудничество с Ливаном.

В 1991г. вскоре после окончания в стране граж�
данской войны Вашингтон заявил о готовности
«обеспечить ливанскую армию всем необходимым
для выполнения ее национального долга», а в
1993г. Ливан и США заключили соглашение о во�
енной помощи, передаче вооружения и подготовке
военных кадров. На протяжении 1990гг. в Ливан
поступали крупные партии вооружения, транс�
портные средства, техника связи, различное воен�
ное имущество, большая часть которых ранее при�
надлежала американским войскам, дислоцирован�
ным на территории Германии. Ливан получал все
это безвозмездно и лишь в ряде случаев платил
символическую цену, а также оплачивал транспор�
тировку. Среднегодовая стоимость поставок со�
ставляла 30 млн.долл.

Полученная от США техника (860 БТР М113,
300 военных грузовиков и др.) позволили ливан�
скому командованию преобразовать все пехотные
бригады (11) в мотопехотные, а приобретенные
запчасти к ранее поставленному вооружению зна�
чительно улучшили его техническое состояние. В
частности, это касается танков М48 (110 ед.). По�
ступившие на вооружение 24 транспортных верто�
лета UH�1H «Белл» до 2007г. были единственной
реально летавшей техникой национальных ВВС. В
военно�учебных заведениях и учебных центрах
США прошли подготовку большое число ливан�
ских военнослужащих, в основном офицеров. Аме�
риканцы совместно с англичанами создали отряд
спецназначения ВМС (десантно�диверсионный
отряд) численностью в 100 чел., который предназ�
начен для борьбы с терроризмом и действий в ка�
честве подразделения быстрого реагирования на
конфликтные ситуации. По оценкам иностранных
специалистов, ливанский морской спецназ являет�
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ся одним из лучших подразделений такого рода в
регионе.

США, учитывая сложную военно�политичес�
кую ситуацию в Ливане и вокруг него, не передава�
ли этой стране тяжелой боевой техники – танков,
артиллерийских систем, противотанковых средств,
вооружения ПВО, боевых самолетов и вертолетов,
боевых кораблей и катеров. Программа передачи
американского вооружения и техники была завер�
шена к 2005г.

Новый импульс военные связи между двумя го�
сударствами получили в 2005г. после вывода из Ли�
вана сирийских войск и прихода к власти в стране
прозападного правительства во главе с Ф. ас�Синь�
орой. В конце 2005г. военные специалисты США
провели инспекцию ливанских вооруженных сил
на предмет возможностей дальнейшего сотрудни�
чества. В фев. 2006г. Президент США Дж. Буш обе�
щал выделить на модернизацию армии Ливана 50
млн.долл.

Война между Израилем и ливанским радикаль�
ным шиитским движением «Хизбалла» летом
2006г. способствовала значительному увеличению
объемов военной помощи Соединенных Штатов
правительству Ливана. При этом американцы
стремятся к тому, чтобы ливанская армия стала
««нейтральным» национальным военным институ�
том под управлением центрального правительства»
и «эффективным контртеррористическим инстру�
ментом», а в идеале они хотели бы превратить ее в
силу, способную в случае необходимости успешно
противостоять боевым отрядам «Хизбаллы».

В конце 2006г. Минобороны Ливана сделало в
США запрос на приобретение в течение трех лет
вооружения и военной техники на сумму в 800
млн.долл. Ливанские военные желали приобрести
боевые вертолеты, танки М60, ПТРК ТОУ�2, 155�
мм самоходные гаубицы (СГ) М109, патрульные
катера, средства ПВО, различное военное снаря�
жение. В 2007г. стоимость американской военной
помощи Ливану составила 270 млн.долл. Армии и
силам безопасности страны были поставлены 270
армейских внедорожников «Хамвей», 124 армей�
ских грузовика, четыре вертолета АВ�212 и др. Но
боевая техника, как и прежде, не передавалась.

Летом 2007г., когда ливанские военные прово�
дили контртеррористическую операцию против
исламистских экстремистов из группировки
«ФАТХ аль�Исламий» вблизи г. Триполи на севере
страны, США оказали властям Ливана срочную
помощь: по воздуху (40 самолетов�вылетов воен�
но�транспортных самолетов С�130) были достав�
лены боеприпасы, стрелковое оружие, в т. ч. снай�
перские винтовки, гранатометы, различные совре�
менные средства для ведения боевых действий в
городских условиях, внедорожники «Хамвей», зап�
части для вертолетов и автомобильной техники.

Вопросы военно�технического сотрудничества
стали одной из главных тем, обсуждавшихся в сент.
с. г. на встрече в Вашингтоне президентов Ливана
М. Сулеймана и США Дж. Буша. Причем глава ли�
ванского государства настаивал на продолжении
реализации программы американской военной по�
мощи своей стране, на которую в 2006�08гг. Соеди�
ненные Штаты израсходовали 400 млн.долл. На
2009г. вашингтонская администрация затребовала
в конгрессе на оказание военной помощи Ливану
60 млн.долл. В наст.вр. стороны ведут переговоры о
приобретении для ливанской армии бывших в экс�

плуатации боевых вертолетов АН�1 «Кобра» (12
ед.) и ОН�58 «Кайова», учебно�тренировочных са�
молетов ТА�3 «Скай Уориер».

Вашингтон, расширяя масштабы военного со�
трудничества с Ливаном, отказывается предостав�
лять этой стране современные образцы тяжелого
вооружения и всячески препятствует его получе�
нию у других государств. Так, в 2007г. не состоялся
визит в Москву ливанского министра обороны М.
Мурра, хотя Россия предлагала продать ливанцам
запрашиваемое ими вооружение. Ранее, не состоя�
лась сделка по закупке в Бельгии бывших в эксплу�
атации 45 немецких танков «Леопард�1» и 24 аме�
риканских СГ М109, причем это оружие современ�
ным и не назовешь. Основная причина столь жест�
кой позиции военно�политического руководства
США заключается в неустойчивости внутриполи�
тического положения в Ливане, неуверенности
американской администрации в прочности пози�
ций нынешнего ливанского правительства. Учиты�
вается и возможность прихода к власти оппозиции,
основной силой которой является «Хизбалла». В
этом случае, как считают американские эксперты,
военное сотрудничество с Ливаном будет приоста�
новлено. Американцев также беспокоит то значи�
тельное влияние, которое исламисты имеют в ли�
ванской армии, большая часть личного состава ко�
торой представлена выходцами из шиитской об�
щины. И здесь имеются опасения насчет того, что
полученные от США оружие и военная техника
могут попасть в руки той же «Хизбаллы».
www.iimes.ru, 13.10.2008г.

– Правительство Германии приняло решение
продлить срок пребывания солдат бундесвера в
рамках группировки Временных сил ООН в Лива�
не (ВСООНЛ) до 15 дек. 2009г., сообщил журнали�
стам во вторник представитель ведомства печати и
информации федерального правительства. Реше�
ние правительства на следующей неделе должен
утвердить бундестаг.

В группировке по обеспечению безопасности
на побережье Ливана участвуют 230 солдат бундес�
вера. При этом впредь в миссии смогут участвовать
1 тыс. 200 солдат – эту цифру сократили с 1 тыс.
400, объясняя это увеличением собственных во�
оруженных сил Ливана для патрулирования мор�
ских границ.

Германия принимает участие в ВСООНЛ с 8
окт. 2006г. согласно резолюции 1701 Совбеза ООН.
РИА «Новости», 9.9.2008г.

– Ливанская армия зафиксировала 1660 нару�
шений ливанского воздушного пространства, су�
хопутной границы и территориальных вод со сто�
роны Израиля с мая до начала июля, сообщил ли�
ванский телеканал «Аль�Манар» со ссылкой на ис�
точники в ливанских военных кругах. По данным
телеканала, нарушения ливанской границы изра�
ильскими военными происходят по много раз в
день.

Еженедельно израильские самолеты совершают
разведывательные полеты над всей территорией
Ливана. Официальный Бейрут не раз подавал жа�
лобы в ООН на подобного рода действия со сторо�
ны Израиля, нарушающие суверенитет страны и
резолюцию СБ ООН 1701, которая была принята
для прекращения Второй ливанской войны в
2006г. Эта резолюция положила конец войне Изра�
иля против ливанского шиитского движения «Хез�
боллах». Одним из ее требований является соблю�
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дение суверенитета и территориальной целостнос�
ти Ливана. Следить за ситуацией на границе и вы�
полнением резолюции 1701 призваны Временные
силы ООН в Ливане (ЮНИФИЛ).

ООН неоднократно призывал Израиль прекра�
тить вторжения на ливанскую территорию, назы�
вая эти действия нарушением суверенитета стра�
ны. РИА «Новости», 31.7.2008г.

– США остаются в числе основных партнеров
Ливана в сфере ВТС. В последние годы американ�
цы значительно увеличили объемы военной по�
мощи этой стране. В 2007г. она составила 270
млн.долл. Ливанской армии и силам безопасности
поставлены военная техника: 270 внедорожников
«Хамвей», 124 армейских грузовика, запчасти к ра�
нее поставленным вертолетам и др. В 2006г. ливан�
ское минобороны сделало в США запрос на приоб�
ретение вооружения и военной техники на 800
млн.долл., в т. ч. боевых вертолетов, танков М60,
ПТРК ТОУ, 155�мм СГ М109, патрульных катеров,
средств ПВО, различного военного снаряжения.
Однако Вашингтон пока не идет на предоставле�
ние Ливану тяжелого вооружения и всячески пре�
пятствует его получению в других странах. Как ви�
дится, основная причина такой позиции заключа�
ется в неуверенности американцев в прочности по�
зиций нынешнего ливанского правительства и
опасения того, что поставленное оружие может по�
пасть в руки экстремистов, той же «Хизбаллы».
www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Саперные подразделения вооруженных сил
Объединенных Арабских Эмиратов передали пред�
ставителям ливанских властей 84 деревни, очи�
щенные от мин, кассетных бомб и неразорвавших�
ся снарядов, остававшихся в южном Ливане после
войны с Израилем 2006г., сообщает в субботу из
Бейрута эмиратское информационное агентство
ВАМ.

По сведениям агентства, от взрывоопасных
предметов очищено свыше 8,5 млн. кв.м. с/х зе�
мель. В ходе работ, продолжавшихся с окт. 2006г.,
саперы ОАЭ изъяли и уничтожили почти 8 тыс.
взрывоопасных предметов.

После войны на израильских минах в южном
Ливане подорвались 300 чел., в т.ч. 70 детей. Мно�
гие жители остались без крова. Из с/х оборота бы�
ли выведены огромные массивы плодородных зе�
мель. ОАЭ выделили на разминирование местнос�
ти в южном Ливане 50 млн.долл. РИА «Новости»,
9.12.2007г.

– Постоянный представитель США при ООН
Залмай Халилзад 27 сент. заявил, что США предо�
ставят специальному трибуналу по расследованию
убийства бывшего премьер� министра Ливана Ра�
фика Харири 5 млн.долл.

З. Халилзад 27 сент. в штаб�квартире ООН в
Нью�Йорке сообщил прессе, что причина выделе�
ния США денежных средств заключается в выпол�
нении данного ими обещания, эти деньги будут на�
правлены на создание специального трибунала. Он
надеется на то, что трибунал привлечет к ответст�
венности тех, кто должны отвечать за политичес�
кое убийство в Ливане.

Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун 5
сент. сказал, что бюджет этого трибунала за первые
3г. составляет, по меньшей мере, 120 млн.долл., в
т.ч. бюджет на первый год – 35 млн.долл., и во вто�
ром и третьем годах – соответственно 45 млн. и 40

млн.долл. 51% этих средств выделяет мировое со�
общество, остальные 49% – Ливан.

СБ ООН 30 мая текущего года принял резолю�
цию 1757, предусматривающую создание специ�
ального трибунала по расследованию убийства Р.
Харири. Синьхуа, 28.9.2007г.

– Второй эшелон третьей группы китайских
миротворческих войск в составе 165 чел. 13 сент.
прибыл сюда самолетом ООН, и затем был отправ�
лен на юг Ливана на смену второй группе китай�
ских военнослужащих, находящейся там для вы�
полнения миротворческих задач.

Вторая группа китайских миротворческих
войск в составе 165 чел. 13 сент. отбыла из Ливана
на родину.

Посол Китая в Ливане Лю Чжимин и военный
атташе Чан Хунъань проводили в аэропорту вто�
рую группу и встретили третью группу китайских
миротворцев. В состав третьей группы китайских
миротворческих сил входят 335 чел.

Это вторая смена состава китайских миротвор�
цев. Первый эшелон третьей группы китайских
миротворцев прибыла в Ливан 3 сент. Китай на�
правил в Ливан первую группу миротворцев в мар�
те 2006г., их первая замена была произведена в янв.
2007г. Синьхуа, 14.9.2007г.

– Белый дом внес в список «международных
террористических организаций» ливанскую экс�
тремистскую группировку «Фатх аль�Ислам», бое�
вики которой продолжают бои с правительствен�
ными войсками в лагере палестинских беженцев
«Нахр аль�Барид» на севере Ливана, сообщает
агентство Рейтер. Руководство группировки, по
словам высокопоставленного сотрудника госде�
партамента США, подозревается в связях с «Аль�
Каидой» и, как предполагается, спонсируется Да�
маском.

Госсекретарь США Кондолиза Райс подписала
соответствующее постановление в пятницу. Со�
гласно постановлению, были заморожены счета
членов группировки в американских банках, им
был перекрыт въезд на территорию США, амери�
канским гражданам и зарегистрированным в США
юридическим лицам отныне запрещено оказывать
членам организации «материальную поддержку».

С 20 мая в боях в районе лагеря беженцев «Нахр
аль�Барид» погибли 136 ливанских военнослужа�
щих. Столкновения продолжаются, несмотря на
то, что подразделения ливанской армии взяли ла�
герь в кольцо блокады с намерением полностью
подавить сопротивление исламистов.

В списке «международных террористических
организаций» числятся 42 организации, в т.ч. все�
мирная террористическая сеть «Аль�Каида», ир�
ландская «Настоящая ИРА» и «Исламское движе�
ние Узбекистана». РИА «Новости», 12.8.2007г.

Ливия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– 10 нояб. стало известно, что французская

группа Dassault Aviation не оставила попыток про�
дать Ливии свои истребители «Рафаль» и «продол�
жает обсуждать данный вопрос» с ливийскими вла�
стями. Переговоры на этот счет начались в дек.
пред.г. одновременно с визитом Каддафи в Париж.
Тогда Париж объявил о намерении Триполи заку�
пить 14 истребителей «Рафаль», 35 вертолетов, а
также другую военную технику на 4,5 млрд. евро.
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Как известно, группа Dassault пока не смогла про�
дать за рубеж ни одного «Рафаля».

12 нояб. с важным заявлением выступил ми�
нистр нефти Ливии Шукри Ганем. Он предупре�
дил в заявлении для АФП, что резкое снижение
цен на нефть на мировом рынке «вызывает озабо�
ченность и грозит привести через два года к энерге�
тическому кризису». www.iimes.ru, 14.12.2008г.

– Отряд боевых кораблей Северного флота РФ
во главе с тяжелым атомным ракетным крейсером
«Петр Великий» прибыл в субботу с визитом в ли�
вийский порт Триполи, сообщил РИА Новости по�
мощник главкома ВМФ РФ капитан первого ранга
Игорь Дыгало. «Они (корабли) встали на рейде час
назад», – сказал он.

Отряд кораблей Северного флота в составе тя�
желого атомного ракетного крейсера «Петр Вели�
кий», большого противолодочного корабля «Адми�
рал Чабаненко» и двух вспомогательных судов вы�
шел 22 сент. из Североморска. После отработки за�
дач в море и ряда заходов с визитами в порты ино�
странных государств российские корабли возьмут
курс на Карибское море для проведения в нояб.
учений с ВМС Венесуэлы.

Одновременно с отрядом боевых кораблей Се�
верного флота в Триполи для пополнения запасов
зашел сторожевой корабль Балтийского флота «Не�
устрашимый». По словам Дыгало, после пополне�
ния запасов «Неустрашимый» продолжит поход че�
рез Средиземное море в Индийский океан.

«В районе побережья Сомали корабль будет вы�
полнять задачи по обеспечению безопасности сле�
дования российских судов через район, где дейст�
вуют пираты», – сообщил помощник главкома.

СКР «Неустрашимый» вышел из Балтийска 24
сент. курсом на Сомали для обеспечения безопас�
ности судоходства у побережья этой страны. В ча�
стности, не исключается возможность участия рос�
сийского корабля в освобождении судна «Фаина»,
которое захватили пираты 25 сент.

На судне, перевозившем 33 танка Т�72 и другое
вооружение, находились один гражданин Латвии,
три россиянина и 17 граждан Украины. Капитан
судна, гражданин России Владимир Колобков,
скончался. Пираты угрожают убить заложников в
случае силовой операции по их освобождению.

По данным западных аналитиков, в 2008г. сома�
лийские пираты захватили 60 иностранных судов с
целью получения выкупа. Их совокупный доход в
этом году может достигать 30 млн.долл.

СКР «Неустрашимый» построен на Прибалтий�
ском судостроительном заводе «Янтарь» в Кали�
нинграде и вошел в боевой состав Балтийского
флота в 1993г. Длина корабля – 129,8 метра, шири�
на – 15,6 метра, стандартное водоизмещение – 3
590/4350 т., полная скорость – 30 узлов (55,5 км. в
час), экипаж – 210 чел., в т.ч. 35 офицеров.

На вооружении сторожевика – ракетные ком�
плексы противолодочного и зенитного оружия,
универсальная 100�миллиметровая артиллерий�
ская установка, торпедные аппараты и реактивные
бомбометы. На борту корабля базируется палуб�
ный вертолет Ка�27. РИА «Новости», 11.10.2008г.

– Согласно сообщениям из Триполи, по случаю
предстоящей 1 сент. 39 годовщины «Дня Револю�
ции» министерство юстиции Ливии сегодня реши�
ло амнистировать 3079 заключенных.

Как сообщило Ливийское информационное
агентство, среди этих заключенных – 2017 ливий�

цев и 1062 иностранцев, которые либо совершили
легкие преступления, не ставящие под угрозу об�
щественную безопасность, либо уже отбыли поло�
вину своего срока наказания, либо во время отбы�
вания наказания искренне раскаялись в совершен�
ных преступлениях.

1 сент. 1969г. группа офицеров ливийской ар�
мии во главе с Муамаром Каддафи свергла монар�
хический режим, после чего была провозглашена
Ливийская Арабская Республика. 1 сент. стало на�
циональным праздником Ливии. Синьхуа,
30.8.2008г.

– 4 июня британское подразделение американ�
ской компании «Дженерал дайнемикс» подтверди�
ло заключение с правительством Ливии контракта
стоимостью 85 млн. фунтов стерлингов (165
млн.долл.) на поставку систем тактической связи.
Элитная механизированная бригада ВС Ливии по�
лучит средства связи УКВ и КВ�диапазона и систе�
мы управления огнем, которые будут устанавли�
ваться на бронетехнику бригады, включая танки Т�
72 и бронетранспортеры. Конкретная номенклату�
ра средств связи не разглашается, однако было от�
мечено, что аналоги такой техники ранее были по�
ставлены в Нидерланды и Румынию.

Установка средств связи будет проводиться в
Ливии на местных ремонтных заводах при под�
держке специалистов «Дженерал дайнемикс UK».
Ранее представители британской компании под�
твердили сообщение о том, что их компания вмес�
те с MBDA фигурирует в соглашении о военно�
техническом сотрудничестве, подписанном между
правительством Великобритании и Ливии в ходе
визита премьер�министра Великобритании Т. Блэ�
ра в Ливию 29�30 мая 2007г.

MBDA намерена подписать контракт с Триполи
на поставку ЗРК малой дальности «Джернас». Бри�
танская судостроительная компания «VT Групп»
заявила о том, что видит возможность продажи бе�
реговых патрульных кораблей в Ливию. Велико�
британия уже экспортировала в Ливию небольшую
партию военного имущества. В Триполи на посто�
янной основе открыт филиал британской Оборон�
ной организации по экспортному обслуживанию
(DESO), оказывающий поддержку британским
оборонным компаниям в Ливии. По мнению руко�
водства британского филиала «Дженерал дайне�
микс», поставка средств связи элитной механизи�
рованной бригаде ВС Ливии является только нача�
лом. В дальнейшем не исключается возможность
проведения подобной модернизации других под�
разделений ВС Ливии. www.iimes.ru, 3.7.2008г.

– 5 июня в Штутгарте (ФРГ) начался судебный
процесс над 65�летним германским инженером
Готхардом Лерхом. Его обвиняют в том, что он, со�
стоя в тайной сети «отца» пакистанской атомной
бомбы Абдул Кадыра Хана, способствовал реали�
зации атомной программы Ливии (она замороже�
на). По имеющимся данным, Лерх в нарушение
германского экспортного законодательства через
посредников в ЮАР и Малайзии передал Ливии
технологии, необходимые для производства атом�
ной бомбы. Он также контролировал и координи�
ровал работу лабораторий с газовыми центрифуга�
ми, в которых обогащался уран. В обмен на эти ус�
луги он получил 28 млн. евро.

На след Лерха спецслужбы вышли в 2003г., ког�
да американский военный корабль перехватил гер�
манское торговое судно, следовавшее из Малайзии
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в Ливию. На его борту находились тыс. комплекту�
ющих, необходимых для сборки центрифуг. Стоит
напомнить, что именно этот инцидент – вернее,
угроза возможных силовых санкций – привел в
итоге к отказу Ливии от реализации программ раз�
работки ОМП. Лерх в это время жил в Швейцарии,
где он был арестован в 2005г. Впоследствии его вы�
дали Германии. У Лерха были три швейцарских по�
дельника, двое из которых, по данным германской
газеты «Тагесшпигель», работали как на сеть Хана,
так и на ЦРУ. www.iimes.ru, 3.7.2008г.

– По данным ливийской газеты «Ойа», в конце
мая в Лондоне прошли американо�ливийские кон�
сультации, касающиеся требований о компенса�
ции со стороны родственников американцев, по�
гибших в результате терактов против самолета аме�
риканской авиакомпании «Панам» в 1988г. в небе
над шотландским городком Локерби (270 погиб�
ших), против самолета французской авиакомпа�
нии ЮТА в 1989г. в небе над Нигером (среди по�
гибших значились 7 американцев) и берлинской
дискотеки «Ля Бель» в 1986г., которую любили по�
сещать американские солдаты (3 погибших, 260 ра�
неных).

С другой стороны, компенсационные требова�
ния выдвинули родственники ливийцев, погибших
в результате американских авианалетов на Трипо�
ли и Бенгази 16 апр. 1986г. Тогда погибли 41 чел.,
226 получили ранения.

По данным газеты, в переговорах в британской
столице участвовали помощник госсекретаря
США по вопросам Ближнего Востока Дэвид Уэлч
заместитель главы МИД Ливии по европейским
делам Абдельаати Лаабиди. Первый раунд подоб�
ных переговоров состоялся в марте с.г. По данным
Ойа», ожидается, что по итогам переговоров сторо�
ны должны подписать всеобъемлющее соглаше�
ние, гарантирующее урегулирование всех компен�
сационных вопросов и «прекращение любых юри�
дических преследований, инициированных двумя
странами, либо их гражданами». Этим же соглаше�
нием будет объявлено о создании специального
«гуманитарного фонда» с задачей выполнить ком�
пенсационные выплаты гражданам двух сторон.

Ливия уже осуществила часть выплат родствен�
никам жертв терактов против самолета авиакомпа�
нии «Панам» и дискотеки. В янв. с.г. федеральный
судья осудил Ливию на выплату 6 млрд.долл. род�
ственникам американцев, погибших в результате
теракта против самолета авиакомпании ЮТА.
Триполи никогда не признавал свою ответствен�
ность за совершение этого теракта, в результате ко�
торого погибли 170 чел. Но в 2004г. Ливия согласи�
лась выплатить компенсации в 170 млн.долл. На�
против, Ливия признала свою ответственность за
теракт над Локерби, и ранее подписала соглашение
с США и Великобританией о выплате компенса�
ций в 2,7 млрд.долл., т.е. по 10 млн. за каждого по�
гибшего. Это соглашение, равно как отказ Трипо�
ли от программ по разработке оружия массового
поражения, позволило отменить санкции ООН, а
также американское эмбарго, что стало первым
шагом на пути нормализации отношений между
Ливией и западными странами.

Частная газета «Ойа» считается близкой к сыну
Муамара Каддафи – Сейф аль�Исламу Каддафи.
www.iimes.ru, 30.6.2008г.

– В мае в Париже была опубликована книга из�
вестного журналиста�историка Анри Вейла «От

журналистики до кабинета Эрика Бессона», в ко�
торой рассказывается о том, при каких обстоятель�
ствах французские спецслужбы в 1980г. взорвали
флагман ВМС Ливии фрегат «Дат Авассари» во
время его захода в порт Генуи. Вся эта история на�
чалась в 1980г., когда М.Каддафи озаботился экс�
портом своей революции и финансированием
международного терроризма. В этот период Фран�
ция всячески пыталась предотвратить усиление
позиций Ливии в Чаде. Французские спецслужбы в
тот период работали через ливийскую оппозицию.
Именно они организовали в авг. 1980г. восстание
гарнизона в г.Тобрук, которое провалилось. За не�
сколько недель до этого на Мальте взрыв бомбы
разрушил офис ливийской авиакомпании, а пожар
уничтожил Ливийский институт культуры. Обе эти
акции, согласно автору книги, были осуществлены
агентами французских спецслужб. Затем они заня�
лись ливийским фрегатом. Подразделение сило�
вых операций под прикрытием компании, базиру�
ющейся в Лихтеншейне, сначала купило на Маль�
те парусное судно. Выйдя в плавание, на острове
Эльба оно приняло на борт двух боевых пловцов и
груз взрывчатки. В ночь с 28 на 29 окт. взрывное ус�
тройство было размещено под днищем фрегата.
После взрыва фрегат затонул. 31 окт. ответствен�
ность за совершение теракта взял на себя некий
«Мальтийский фронт освобождения».
www.iimes.ru, 30.5.2008г.

– 23 мая в Женеве было объявлено, что три
швейцарских инженера, арестованных в окт. 2004г.
по обвинению в содействии реализации ливий�
ской атомной программе, имели в момент ареста
при себе детальные планы производства атомного
взрывного устройства. Как заявил президент Кон�
федерации Паскаль Кушепин, швейцарские влас�
ти уничтожили в нояб. 2007г. эти документы, по�
скольку хотели «любой ценой избежать их попада�
ния в руки какой�либо террористической органи�
зации». По его словам, в этих документах содержа�
лась детальная информация об обогащении урана с
использованием газовых центрифуг, а также о сис�
темах управления баллистических ракет, которая,
по швейцарским данным, была получена от окру�
жения «отца» пакистанской атомной бомбы А. Ха�
на. Ранее последний признал, что передал ядерные
технологии странам, желавшим тайно получить
доступ к ядерному оружию. Он же в опубликован�
ном 30 мая интервью британской газете «Гардиан»
утверждал, что не по собственной воле признал че�
тыре года назад продажу атомных секретов Ирану,
Ливии и Северной Корее. «Я сделал это не по моей
воле. Их (секреты) вложили в мои руки», – заявил
атомщик, которого сразу после этого признания
помиловал президент Пакистана Первез Мушар�
раф. Хан находится под домашним арестом на сво�
ей вилле в Исламабаде. Мушарраф ранее опроверг
какую�либо причастность Пакистана к передаче
атомных секретов, однако отказался допустить
иностранных следователей для допроса Хана.
www.iimes.ru, 25.5.2008г.

– О Социалистической Народной Ливийской
Арабской Джамахирии российские СМИ на протя�
жении ряда лет почти не вспоминали. А потому, не
исключено, немало граждан РФ вполне могли и
позабыть о существовании такого североафрикан�
ского государства, которое всего лишь два десятка
лет назад входило в число едва ли не самых верных
друзей СССР. Только недавний визит в эту страну
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президента России Владимира Путина вновь заста�
вил заговорить о ней. Еще бы: ведь речь во время
поездки шла о заключении контрактов на многие
млрд.долл. В т.ч. и на закупку Триполи современ�
ных вооружений.

А каково же нынешнее состояние военной ма�
шины Ливии?

Прежде чем ответить на данный вопрос, мыс�
ленно вернемся в 1940гг., когда страна была италь�
янской колонией. Именнотогда появились ливий�
ские арабские вооруженные силы, более известные
как армия Сенуси. Дело в том, что после вступле�
ния Италии во Вторую мировую войну на стороне
Германии некоторые видные ливийцы перебра�
лись в Египет, откуда и призывали соотечествен�
ников организовать военные формирования и вы�
ступить на стороне Британии в борьбе против ита�
ло�германских войск. В тот период были созданы
первые пять батальонов, находившихся под коман�
дованием англичан. Они применялись в основном
для ведения партизанских операций, охраны плен�
ных и обеспечения порядка на внутренних терри�
ториях. Один из батальонов принимал участие и в
боевых действиях в районег.Тобрук. Но после ус�
пеха британцев на оккупированных ливийских
территориях армия Сенуси была распущена. И
только с обретением Ливией независимости в
1951г. ее ветераны послужили ядром для королев�
ской ливийской армии. На то время Ливия входи�
ла в число беднейших стран мира, и ее вооружен�
ные силы были совсем незначительны. Более того,
эмир Соединенного королевства Ливии Идрис Ас�
Сенуси преднамеренно разделил их на регулярную
армию и военную полицию. Последняя выполняла
роль противовеса диссидентским движениям в ря�
дах первой.

Сухопутные войска Ливии создавались под вли�
янием британцев, к 1969г. их численность достига�
ла 6500 чел. Военно�морские силы страна обрела за
семь лет до этого, а военно�воздушные – в 1963г.
Изначально в состав ВВС входили один самолет и
два летчика. Но благодаря американской поддерж�
ке к 1969г. на их вооружении появились 10 истре�
бителей�бомбардировщиков F�5. После прихода к
власти Муамара Каддафи поставщиком оружия и
боевой техники стала Франция, а с 1974г. – СССР.

К моменту революции 1969г. вооруженные си�
лы Ливии насчитывали всего 8,5 тыс.чел., имели
шесть танков и 90 разведывательных бронемашин.
Однако за первые шесть месяцев своего правления
Каддафи вдвое увеличил численность армии за
счет призывников и переподчинения нескольких
сот человек из военизированных сил националь�
ной безопасности. В 1976г. был принят новый за�
кон о воинской обязанности, в соответствии с ко�
торым сроки службы для всех граждан Ливии в воз�
расте от 18 до 35 лет увеличивались с трех до четы�
рех лет. Позднее была введена обязательная воин�
ская повинность и для девушек, которых готовили
к службе в специальных женских военных коллед�
жах.

Такие мероприятия позволили к концу 1970гг.
довести численность вооруженных сил до 76
тыс.чел.

В 1988г., развивая свою концепцию «вооружен�
ного народа», Каддафи объявил о ликвидации по�
лиции и армии, которые должны быть заменены
гвардией Джамахирии, и о роспуске аппарата
службы безопасности.

В настоящее время руководство вооруженными
силами Ливии осуществляется Народными коми�
тетами обороны, входящими в состав Генерально�
го временного комитета обороны (General Provi�
sional Committee for Defense – GPCD). Это стало
результатом реформы вооруженных сил, осуще�
ствленной в 1989�1990гг. Сентябрьским указом
1989г. были отменены все бывшие воинские зва�
ния, a GPCD пришел на смену бывшему Генераль�
ному командованию ВС. Уже в июне 1990г. была
сформирована и добровольная Джама�хирийская
гвардия.

В состав современного Генерального комитета
обороны входят: министр Генерального комитета
обороны, начальник штаба народной армии, на�
чальник штаба местной обороны, начальник штаба
Джамахирийской гвардии, начальник штаба ПВО,
начальник штаба ВМС, генеральный инспектор,
начальник разведки и другие.

Численность сухопутных войск Ливии, по дан�
ным журнала World Defence Almanac, составляет 35
000 чел., по данным Military Balance – 45 000 чел., a
Middle East Military Balance говорит о 50 000 чел.
Вся территория страны разделена на 11 пригранич�
ных зон и четыре зоны безопасности. Информация
о составе СВ также различается. Согласно одним
источникам �это одна элитная бригада обеспече�
ния безопасности руководства, 22 артиллерийских
дивизиона, 18 пехотных, 10 танковых и 10 механи�
зированных пехотных батальонов, семь зенитно�
артиллерийских дивизионов, шесть парашютных
батальонов, четыре ракетные бригады (БР класса
«поверхность�поверхность»).

Другие источники сообщают об 11 бронетанко�
вых и 11 механизированных бригадах, шести ра�
кетных бригадах с тактическими ракетами, бригаде
Национальной гвардии, 48 отдельных механизиро�
ванных батальонах, 40 отдельных бронетанковых
батальонах, 12 воздушно�десантных батальонах,
четырех батальонах рейнджеров и двух артилле�
рийских полках. Численность военно�воздушных
сил (кстати, и здесь налицо разноголосица экспер�
тов: одни говорят просто о ВВС, другие – о ВВС и
ПВО), по данным журналов World Defence
Almanac и Middle East Military Balance, составляет
18 000 чел., a Military Balance – 23 000 чел. Основ�
ные авиационные базы располагаются в Бенгази,
Эль� Эдем, Триполи, Завият Эль�Байда. Есть и бо�
лее мелкие авиабазы, размещенные в городах Гат,
Себха, и Тобрук. Самолетный парк включает ис�
требители, истребители�бомбардировщики и раз�
ведчики «Мираж» F1 (12), МиГ�21 (16), МиГ�23
(89), МиГ�25 (54), Су�20/22 (40).

Силы ПВО поделены на пять регионов. В их со�
став входят пять�шесть бригад, каждая из которых
оснащена 18 ЗРК SA�2s; две�три бригады ЗРК SA�
3s (по 12) и три бригады ЗРК SA�6/Ss (по 20�24).
Кроме того, имеются четыре бригады ЗРК SA�5.
Более мелкие формирования включают четыре зе�
нитно�артиллерийских дивизиона ПВО, роту ра�
диотехнической разведки. Военно�морские силы
насчитывают 8000 чел. (две подлодки, три корвета,
14 патрульных катеров), включая подразделения
береговой охраны. Основные военно�морские ба�
зы расположены в городах Эль� Кумз, Бенгази,
Дерна, Тобрук и Триполи, база подводных лодок в
Рас Хилал и батальон морской пехоты в Сиди Ба�
лал.
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Помимо этого в Ливии имеется 40�тыс.я груп�
пировка народной милиции, включающая в т.ч.
революционную гвардию (3000 чел.) и исламский
африканский легион (2500 чел.).

Социалистическая Народная Ливийская Араб�
ская Джамахирия на западе граничитсАлжиром, на
северо�западе – с Тунисом, на юге – с Чадом и Ни�
гером, на юго�востоке – с Суданом, на востоке – с
Египтом. На севере омывается Средиземным мо�
рем. Несмотря на свою молодость, вооруженные
силы Ливии были вовлечены в ряд конфликтов с
соседями. Это и серия серьезных приграничных
инцидентов с Египтом в 1977г., и неудачная по�
пытка защитить режим Иди Амина в Уганде в
1978г., а также участие в серии военных кампаний
на севере Чада в 1980, 1983 и 1987гг. Информация о
причинах и ходе столкновений с Египтом носит
противоречивый характер из�за необъективности
имеющихся немногочисленных источников (в свя�
зи с просоветской ориентацией Триполи и проза�
падной – Каира).

Очередная эскалация боевых действий произо�
шла в июле 1977г. и сопровождалась артиллерий�
скими дуэлями. В конце концов египетской армии
удалось продвинуться на запад вдоль побережья.
Этот успех египтян объяснялся неожиданным
авиационным ударом по авиабазе в Эль�Эдем на
южной окраине Тобрука, в результате которого
были уничтожены ливийские самолеты, батареи
ПВО и радиолокационные станции. Впервые в
конфликт между Угандой и Танзанией Ливия вме�
шалась в 1972г., направив свои подразделения (400
чел.) для поддержки угандийского президента Иди
Амина. Во время оккупации Уганды вооруженны�
ми силами Танзании в 1978г. ливийский военный
контингент составлял уже 2500 чел. Из них погиб�
ло 600. Оказалось, что ливийские солдаты были да�
же не в курсе поставленных задач. Им объяснили,
что они будут задействованы в проведении совме�
стных учений, но никак не в вооруженном проти�
воборстве.

Отношения между Ливией и Суданом, как и со
всеми арабскими и африканскими странами, неус�
тойчивы. Сначала Триполи оказал помощь судан�
скому президенту Джафару Нимейри в подавлении
попытки переворота 1971г. Потом поддержал два
коммунистических заговора против официальных
властей Судана. Они обвинили Ливию во вмеша�
тельстве во внутренние дела и разорвали с ней дип�
ломатические отношения, которые были возоб�
новлены только в 1977г., когда президент Нимейри
помирился с суданской оппозицией. После того
как Каддафи обвинил Хартум в поддержке египет�
ского президента Анвара Садата, подписавшего
Кэмп�Дэвидский договор с Израилем и США, в
двусторонних отношениях двух стран вновь насту�
пило похолодание. В период последних лет правле�
ния Нимейри Ливия была особенно раздосадована
дальнейшим сближением Египта и Судана, кото�
рое привело к двустороннему соглашению о разме�
щении авиабазы египетских ВВС на суданской
территории. Чувствуя угрозу со стороны образо�
вавшегося союза, в авг. 1981г. Каддафи сформиро�
вал трехсторонний альянс с Эфиопией и Южным
Йеменом. Вместе с тем после ухода в апр. 1985г. от
власти Нимейри отношения двух стран заметно
улучшились, а уже в июле того же года между дву�
мя странами был подписан протокол о военном со�
трудничестве.

Тенденции же последних лет свидетельствуют о
том, что Каддафи старается наладить отношения с
некоторыми соседями. Еще в 2005г. в Триполи
прошло заседание глав военных ведомств Алжира,
Египта, Ливии и Западной Сахары, на котором бы�
ло принято решение о создании Объединенных во�
оруженных сил в рамках Африканского союза.

Отмена части международных санкций (в
2003г.) в отношении Ливии позволило существен�
но увеличить добычу нефти, благодаря которой
собственно и наполняется государственная казна.
Сейчас Джамахирия добывает 1,6 млн.бар. черного
золота в сутки. С помощью компаний США и ЕС
планируется увеличить добычу до 2 млн.б/д к 2008�
10гг. и до 3 млн. – к 2015г. Этому способствует и
подписание компанией Royal Dutch/Shell договора
на разработку ливийских нефтегазовых месторож�
дений. Привлекательность Ливии для европейских
инвесторов объясняется высоким качеством сырой
нефти, низкими затратами (на некоторых место�
рождениях стоимость добычи одного бар. равна
всего одному долл.) и близостью страны к рынкам
ЕС.

Ливия нуждается в 30 млрд.долл. иностранных
инвестиций до 2015г. для выполнения своих пла�
нов по увеличению нефтедобычи и разработки га�
зовых месторождений. В свою очередь, повышение
цены на углеводородное сырье гарантирует даль�
нейший экономический рост Джамахирии. Дохо�
ды от продажи составляют 75% доходной части ли�
вийского бюджета. Несомненный интерес пред�
ставляет и ливийский рынок вооружения, на кото�
рый нацелены европейские оборонные гиганты
EADS, BAE Systems, Thales, Dassault. Но наиболь�
ших успехов добились итальянцы, не только пер�
выми подписавшие серьезный контракт (на по�
ставку 10 вертолетов А109 – сумма контракта 97
млн.долл.), но и достигшие соглашения о модер�
низации всей аэрокосмической промышленности
Ливии.

Британский премьер Тони Блэр посетил Джа�
махирию в марте 2004г., выразив готовность в уста�
новлении новых экономических и военных взаи�
моотношений. Франция подписала с Триполи до�
говор о сотрудничестве в военной сфере в фев.
2005г., с очевидными намерениями поставить ВВТ
на 20 млрд.долл. же, несмотря на отмену экономи�
ческих санкций, сохраняют эмбарго на продажу
вооружений режиму Каддафи. Однако американ�
ские нефтяные компании все�таки надеются полу�
чить доступ к ливийским недрам. Неслучайно Ва�
шингтон еще в фев. 2004г. открыл первое за 25 лет
дипломатических отношений представительство в
Триполи. Внешняя российская политика как ни�
когда сыграла на опережение. Во время визита в
Ливию в мае 2001г. Министр иностранных дел РФ
Игорь Иванов подписал договор о военном сотруд�
ничестве с Триполи на краткосрочную и долго�
срочную перспективу. Уже тогда обсуждался во�
прос о ливийском долге, и одновременно с этим
было достигнуто соглашение о поставках вооруже�
ния (боевые самолеты, ракетные системы, танки,
системы ПВО и др.).

В рамках модернизации военно�воздушных сил
страны в янв. 2006г. Ливийской авиастроительной
компанией было заключено соглашение с итальян�
скими фирмами AgustaWestland и Finmeccanica о
создании совместной фирмы в Триполи. Она полу�
чила название Libyan Italian Advanced Technology
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Company (LIATEC). Ее уставный капитал поделен
междуливийской авиастроительной компанией
(50%) и двумя итальянскими фирмами (по 25%).
Совместное производство будет иметь и коммерче�
ские права на поставку вертолетов ряду африкан�
ских стран. Кроме того, предприятие будет иметь и
собственный центр подготовки пилотов, соответ�
ствующую техническую базу и выступать основ�
ным координатором деятельности других ливий�
ских авиационных предприятий. Ливия устанавли�
вает военно�техническое сотрудничество и с дру�
гими странами. Так, в 2004г. она приобрела четыре
самолета Ан�32 у Украины за 5,5�7 млн.долл. Еще
четыре новых Ан�32 были куплены в янв. 2006г. По
словам официальных лиц, эти машины предназна�
чены для борьбы с пожарами, что очень удивило
страны Северного Средиземноморья. Ливия инте�
ресуется и другими самолетами фирмы Антонова –
АН�124�100, а также Ан�74ТК�200С, который мо�
жет быть оборудован в летающий госпиталь. В ка�
честве боевых самолетов Ливия может закупить
российские МиГ�29, МиГ�31, Су�30 и Су�35,
французские «Рафаль». В то же время военное ру�
ководство Ливии рассматривает и возможность
глубокой модернизации советских истребителей
МиГ�21 и МиГ�25 российскими заводами. Хотя
еще в 2004г. по МиГ�21 было подписано соглаше�
ние с Украиной, а в 2005 проведены оговоренные в
документе работы.

Другой приоритетной задачей военного руко�
водства Ливии является укрепление ВМС. После
снятия санкций проводились переговоры о модер�
низации ливийского флота на верфях Греции, а
также обсуждались поставки нового вооружения
для кораблей. Кроме того, Триполи готов закупить
французские патрульные катера.

Особую заинтересованность Ливия проявляет к
приобретению российских ракет «воздух�воздух» и
французских ракет противовоздушной обороны.
Ракетный вопрос очень тонкий, и нет гарантии то�
го, что страны Европейского союза согласятся на
такие поставки. Вместе с тем в авг. 2007г. между
Ливией и Францией был подписан контракт на по�
ставку переносных противотанковых ракет Milan.
Сумма контракта – 168 млн. евро (230 млн.долл.).
По словам сына Муамара Каддафи, поставки Ли�
вии современного французского вооружения стали
возможны в первую очередь благодаря освобожде�
нию болгарских медиков, признанных ливийским
судом виновными в заражении ВИЧ пациентов
детской больницы. Не надо забывать и о следую�
щем. Значительную часть ливийского танкового
парка (в наличии 950 единиц) составляют совет�
ские «старички» Т�54/55 (500 плюс 300 «немоло�
дых» Т�62 и до 150 Т�72 «преклонного возраста»).
Бронетехника представлена также несколькими
сотнями БМП�1 и БТР�50/60, БРДМ�2 (100), от�
носительно небольшим числом (200) бразильских
и итальянских машин. Так что и тут требуются но�
вые образцы. www.rusarabbc.com, 25.4.2008г.

– Ливия, долгое время находившаяся под дей�
ствием международных санкций, остро нуждается
в модернизации имеющихся вооружений и закупке
новых. Ливия имеет территориальные претензии к
соседним Алжиру и Египту, а также считает воз�
можным применение силы при решении африкан�
ских проблем. В 2007г. поставки осуществлялись
всего по трем контрактам. Один из них был подпи�
сан в том же году с Францией на поставку ПТУР

«Милан». Стоимость сделки – 218 млн.долл. Еще в
2005г. был подписан контракт с Италией на по�
ставку 10 легких вертолетов А�109К. К концу 2007г.
были поставлены всего две машины. В 2007г. Ли�
вия получила восемь военно�транспортных само�
летов С�130Н «Геркулес». Эти самолеты стоимос�
тью 70 млн.долл. были заказаны еще в 1973г., одна�
ко их поставке помешало эмбарго. Они считались
ливийской собственностью и хранились все это
время в США. www.iimes.ru, 24.4.2008г.

– Одним из самых заметных событий месяца в
Ливии стало освобождение 8 апр. из тюрем 90 бое�
виков близкой к «Аль�Каиде» «Воюющей ислам�
ской группы�ливийской» (ВИГ�Л). Об этом объя�
вил полуофициальный Фонд Каддафи, руководст�
во которым осуществляет сын лидера ливийской
революции Сейф аль�Ислам Каддафи. Фонд вел
переговоры с руководством ВИГ�Л с фев. с.г.

«Диалог с руководством ВИГ�Л завершился ос�
вобождением 90 элементов группы, что составляет
одну треть от общего числа ее участников», – ут�
верждалось в заявлении Фонда. В нем не уточня�
лось, идет ли речь об общем числе участников
ВИГ�Л вообще, или об общем числе тех, кто нахо�
дится за решеткой. Освобожденные боевики ранее
содержались в тюрьме «Абу Салим» в Триполи.
Подобный вираж ливийских властей стал доста�
точно неожиданным, если вспомнить, что в янв.
2007г. ВИГ�Л заявила о своей решимости вести
борьбу с режимом Каддафи вплоть до его низложе�
ния и создания исламского государства, а в нояб.
того же года объявила о своем присоединении к
«Аль�Каиде».

Руководителем ВИГ�Л до недавнего времени
являлся ближайший сподвижник Усамы бен Ладе�
на – Али Аммар Ашур ар�Рифаи (боевой псевдо�
ним – Абу Лейт аль�Либи). В начале фев. он был
убит в результате попадания в его убежище в так
называемой зоне племен на северо�западе Пакис�
тана неизвестной – вероятно, американской – ра�
кеты. Первоначально ВИГ�Л создавалась в начале
90гг. прошлого столетия в Афганистане из числа
ливийцев, прибывших в эту страны для участия в
джихаде. Структуры ВИГ�Л остаются там и по сей
день. В Ливии организация «официально» прояви�
ла себя в 1995г.

Считается, что все джихадистские организации
Магриба объединены в организации «Аль�Каида в
странах исламского Магриба» (АКМ), боевики ко�
торой в 2007г. совершили в регионе 8 терактов с ис�
пользованием боевиков�смертников. По оценке
американского госдепа, распространенной 30 апр.,
страны региона подвергаются «постоянно расту�
щей угрозе» со стороны АКМ, однако к Ливии это
относится в меньшей степени, поскольку в течение
2007г. там не было зафиксировано терактов в ис�
полнении «Аль�Каиды». www.iimes.ru, 15.4.2008г.

– Наиболее заметным «внутренним» событием
фев. в Ливии стало заявление Фонда Каддафи, ко�
торым руководит сын лидера ливийской револю�
ции Сейф аль�Ислам Каддафи, о том, что ливий�
ские власти ведут диалог с исламистами из Воюю�
щей исламской группы – ливийской (ВИГ�Л) на
предмет освобождения из тюрем некоторых руко�
водителей этой радикальной группировки. Как со�
общалось в распространенном 24 фев. коммюнике
Фонда Каддафи, «фонд объявляет о продолжении
диалога с руководителями ВИГ�Л, проводимого
под эгидой его президента Сейф аль�Ислама (Кад�
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дафи)». «Результатом этого диалога должна стать
подготовка освобождения ливийскими спецслуж�
бами трети руководителей группы, находящихся в
ливийских тюрьмах», – отмечалось в документе. В
нем не уточнялось, о каком числе заключенных
идет речь.

Подобный вираж в отношениях между ливий�
скими властями и исламистами достаточно неожи�
дан, впрочем, как и практически все, что делает ли�
вийский лидер. Тем более что в янв. 2007г. ВИГ�Л
подтвердила свою решимость бороться за сверже�
ние режима Каддафи, а в нояб. того же года объя�
вила о присоединении к «Аль�Каиде».

Руководителем ВИГ�Л до недавнего времени
являлся ближайший сподвижник Усамы бен Ладе�
на – Али Аммар Ашур ар�Рифаи (боевой псевдо�
ним – Абу Лейт аль�Либи). В начале фев. он был
убит в результате попадания в его убежище в так
называемой зоне племен на северо�западе Пакис�
тана неизвестной – вероятно, американской – ра�
кеты. Первоначально ВИГ�Л создавалась в начале
90гг. прошлого столетия в Афганистане из числа
ливийцев, прибывших в эту страну для участия в
джихаде. Структуры ВИГ�Л остаются там и по сей
день. В Ливии организация впервые проявила себя
в 1995г. Своей целью изначально она объявила
низвержение режима Каддафи и создание в Ливии
исламского государства.

Отдельного внимания заслуживает личность 40�
летнего «эмира» ВИГ�Л, который «по совмести�
тельству» был видным полевым командиром «Аль�
Каиды» в Афганистане, а также «лицом» этой орга�
низации – он чаще других появлялся в видеороли�
ках, которые распространяла организация Усамы
бен Ладена. В его ведении находились формирова�
ния «Аль�Каиды», располагавшиеся вдоль пакис�
тано�афганской границы, а также оперирующие в
Афганистане, и тренировочные лагеря по обе сто�
роны границы. Впрочем, полагают эксперты, у
«Аль�Каиды» не будет больших проблем с поиском
замены для него. В американском списке наиболее
разыскиваемых террористов он занимал пятую по�
зицию и за его «голову» было обещано вознаграж�
дение 5 млн.долл. По данным ЦРУ, именно он осу�
ществляет общее руководство операциями «Аль�
Каиды» в Афганистане. www.iimes.ru, 7.3.2008г.

– 20 фев. Сейф аль�Ислам Каддафи обвинил
Германию в проведении политики двойных стан�
дартов в сфере продажи вооружений. Это обвине�
ние стало следствием отказа Берлина продать Три�
поли некоторые образцы производимых в Герма�
нии видов оружия. «Германия отказывается выда�
вать разрешения на экспорт самой элементарной
военной техники в арабские страны, включая Ли�
вию», – утверждал Каддафи�младший в открытом
письме на имя канцлера Ангелы Меркель. Одно�
временно он напомнил, что на германских верфях
ведется строительство двух подводных лодок типа
«Дельфин» для ВМС Израиля, которые могут быть
оснащены ракетами с ядерными боеголовками.
www.iimes.ru, 7.3.2008г.

– 22 янв. было объявлено, что Ливия подписала
с «Аления аэронаутика» контракт стоимостью 31
млн. евро на закупку одного морского патрульного
самолета ATR�42MP. Контрактом также предусма�
триваются обучение летного персонала и операто�
ров систем, поставка запчастей и оказание матери�
ально�технической поддержки. ATR�42MP будет
поставлен Ливии в 2009г. Он будет использоваться

службой обеспечения безопасности страны для
контроля за территориальными водами, при поис�
ково�спасательных операциях и для охраны при�
брежных территорий. Ливийский ATR�42MP будет
иметь конфигурацию, аналогичную таким же са�
молетам, состоящим на вооружении итальянской
береговой охраны. Помимо разведывательной
РЛС, ATR�42MP будет также нести оптикоэлек�
тронный датчик и сбрасываемые с борта средства
для спасения людей, оказавшихся в море. ATR�
42MP является вариантом регионального транс�
портного самолета ATR�42 – семейства турбовин�
товых самолетов, разработанных и поставляемых
фирмой «Аления аэронаутика».

Самолет ATR�42MP для морского патрулирова�
ния, характеризующийся низкими эксплуатацион�
ными расходами, может выполнять такие задачи,
как морская разведка, поиск и спасение, монито�
ринг при загрязнении морской поверхности в ре�
зультате экологических катастроф, как разлив
нефти и нефтепродуктов, контроль за территори�
альными водами и особыми экономическими зо�
нами. Данный контракт с «Аления аэронаутика»
последовал после подписанного в янв. 2006г. Ли�
вией контракта на закупку на сумму 80 млн. евро 10
вертолетов A109 «Агуста/Уэстленд», предназна�
ченных для патрулирования приграничных терри�
торий страны.

В янв. после длительного перерыва возобнови�
лась практика захода кораблей ВМФ России в пор�
ты Ливии. Эту миссию осуществил большой мор�
ской танкер «Иван Бубнов» Черноморского флота
России. В Средиземном море он участвовал в опе�
рации по обеспечению дальнего похода корабель�
ной ударной группы ВМФ России во главе с тяже�
лым авианесущим крейсером «Адмирал Кузне�
цов». www.iimes.ru, 5.2.2008г.

– В нояб. 2007г. в совместном обращении
«Единство рядов» аз�Завахири и лидер ливийской
«Аль�Джамаа ль�Исламийя аль�Мукатиля» (ДИМ)
Абу Лаис аль�Либи заявили о вхождении послед�
ней в «Аль�Каиду». Можно напомнить, что ранее, в
сент. 2006г., в структуру «Аль�Каиды» вошла ал�
жирская радикальная группировка «Салафитская
группа проповеди и джихада» (СГПД), на базе ко�
торой была основана «Аль�Каида в Магрибе». Це�
лью основания новой структуры было объедине�
ние национальных исламистских группировок,
для получения ими импульса вселенского джихада.

ДИМ официально объявила о своем создании в
1995г., хотя отдельные ливийские исламистские
группировки начали борьбу против правящего ре�
жима М. Каддафи в 80гг. В 1982г. отдельные груп�
пировки муджахедов начали объединяться под ру�
ководством Аваза аз�Зувави, студента факультета
исламской юриспруденции в Триполи. Большин�
ство членов ДИМ являются последователями орга�
низации аз�Зувави. В середине 80гг. он вместе с на�
иболее преданными своими сторонниками отпра�
вился в Афганистан для участия в боевых действи�
ях против советских войск. В 1989г. аз�Зувави был
арестован ливийскими спецслужбами. Скрываясь
от преследований властей у себя на родине, часть
ливийских муджахедов остались в Афганистане,
другие вынуждены были уехать в арабские и евро�
пейские страны. По заявлению в прошлом члена
Совета шуры ДИМ Номана Бенотмена, к 1992г.
«Мукатиля» стала организованной группой, поста�
вившей перед собой цель свергнуть режим М. Кад�
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дафи и создать на территории Ливии исламское го�
сударство.

Когда в 1988г. бен Ладен вместе со своими сто�
ронниками создал «Аль�Каиду», она представляла
собой конфедерацию региональных движений му�
джахедов, действующих в Афганистане. Нередко
военно�тренировочные лагеря формировались по
этническому признаку. Являясь частью «Аль�Каи�
ды», они имели собственное руководство и инфра�
структуру. Ливийцы в основном проходили обуче�
ние и концентрировались в военно�тренировоч�
ном лагере Салман аль�Фариси, расположенном в
пакистанской «зоне племен» на границе с Афгани�
станом, и лагере Шахида Абу Яхья, расположен�
ном в 20 км. к северу от Кабула. По заявлению чле�
нов Совета шуры «Аль�Каиды» Абу Хасана аль�
Мадани и Абу Риды ас�Сури, всем новоприбыв�
шим муджахедам объяснялась ситуация на театрах
военных действий и предлагалось все самое необ�
ходимое для победы ислама в мире. В лагере Сал�
ман аль�Фариси подготовкой ливийцев занима�
лись Абу Мухаммад ас�Судани, Иссам аль�Либи и
афганцы. Каждый из них специализировался на
различной тактике ведения боевых действий (в го�
роде, горах).

По заявлению активиста «Аль�Каиды» марок�
канца Хусайни Керчту, муджахеды ливийской
«Джамаа аль�Исламийя аль�Мукатиля» всегда за�
нимали видное место среди бойцов «Аль�Каиды».
На большинство ливийцев, как, впрочем, и муджа�
хедов из других арабских стран, большое влияние
оказал Абдалла Аззам. На интернет�сайте группы
можно встретить его труды, в которых проповеду�
ется вселенский характер джихада. Группировка
имеет довольно длительные оперативные контак�
ты с египетской радикальной исламистской груп�
пировкой «Джамаа аль�Исламийя». После ареста
одного из лидеров этой организации, Шейха Ома�
ра Абд ар�Рахмана, в окт. 1995г. ливийская органи�
зация выступила с обращением к радикальным
группировкам всего мира, в котором говорилось,
что «Шейх Омар Абд ар�Рахман отказался предать
свою религию ради тех, кто вырос на его трудах и в
чьих сердцах живы его слова…» Было также заявле�
но, что Шейх Омар является для них именно тем
образцом, к которому должны стремиться муджа�
хеды. ДИМ стала все чаще апеллировать к вселен�
скому характеру борьбы против США и их союзни�
ков. Некоторые наиболее перспективные активис�
ты ДИМ (руководитель боевого крыла Сейф аль�
Либи и специалист по компьютерам Абу Анас аль�
Либи) в начале 90гг. прошли курс подготовки обра�
щения со специальными средствами связи и сбора
информации, методам наблюдения, ухода от слеж�
ки и т.д. Абу Анас несколько раз сопровождал бен
Ладена в его поездках. В 90гг. Анас отправился в
Великобританию, откуда поддерживал контакты
со своими инструкторами. Неоднократно бывал с
несколькими активистами «Аль�Каиды» в Найро�
би, где занимался сбором информации о потенци�
альных целях для проведения террористических
акций: посольства США, французского культурно�
го центра, британского консульства. Он также фи�
гурирует среди тех, кого обвиняют в организации
теракта против американских посольств в Кении и
Танзании в 1998г. ДИМ обладает сетью ячеек в са�
мой Ливии.

Одной из особенностей муджахедов ДИМ явля�
ется отличное умение обращаться с холодным ору�

жием. В качестве экзамена их направляют в крими�
нальные районы крупных городов, где они могут
проверить себя в реальных условиях. Каждого из
членов группировки ориентируют таким образом,
чтобы он постоянно искал возможности оказаться
как можно ближе к М. Каддафи с целью его унич�
тожения. Летом 1995г. группировка провела ряд
террористических акций по дестабилизации обста�
новки в Ливии. В окт. того же года организация вы�
ступила с обращением, в котором группа фактиче�
ски заявила о своем существовании, у нее появил�
ся официальный сайт в интернете. В 1996г. в гор�
ных районах Ливии против ДИМ была проведена
войсковая операция, в которой было задействова�
но до 10 тыс. военнослужащих страны. Несколько
раз группировка предпринимала попытки уничто�
жения М. Каддафи.

Члены ДИМ, скрываясь от преследований вла�
стей, наладили инфраструктуру в различных евро�
пейских и арабских странах. Часть муджахедов ор�
ганизации вернулись в Афганистан во время режи�
ма талибов. Духовный лидер ДИМ Абу Мунсир ас�
Саади получил от руководителя движения «Тали�
бан» муллы Омара титул «шейха арабов в Афганис�
тане». Ас�Саади был известен своими выступлени�
ями перед курсантами военно�тренировочных ла�
герей, расположенных на территории страны.

После ввода американских войск в Афганистан
и Ирак бойцы ДИМ воюют на стороне исламистов
в этих странах. Муджахеды ДИМ приняли актив�
ное участие в подготовке теракта в Касабланке, в
результате которого погибли 40 чел. и более 100 по�
лучили ранения. Следует также отметить, что двое
представителей ДИМ, Абу Лаис аль�Либи и Абу
Яхья аль�Либи, занимают высокие места в иерар�
хии «Аль�Каиды». Абу Лаис участвовал в боевых
действиях на стороне талибов в Афганистане. В се�
редине 90гг. уехал в Ливию. После нескольких
крупных поражений ДИМ в столкновениях с вой�
сками страны, вынужден был бежать в Саудовскую
Аравию. Затем вновь в Афганистан. Он является
одной из ключевых фигур исламистов на юге Афга�
нистана. Он руководил проведением нескольких
террористических операций в провинциях Хост,
Пактия, Газни, а также в приграничных районах
Пакистана. Специалист по минно�взрывному делу
и диверсионным операциям. Его имя фигурирует в
ряде интервью активистов движения всемирного
джихада. В одном из последних номеров радикаль�
ного исламистского журнала «Голос джихада» Ка�
рим аль�Меджати, представитель «Аль�Каиды в
Магрибе», отзывается об Абу Лаисе как о талантли�
вом руководителе. Абу Яхья аль�Либи претендует
на роль видного идеолога современного радикаль�
ного ислама (более подробно «Современные джи�
хадмейкеры» www.iimes.ru). Несколько ливийцев
стали участниками терактов в Ираке, во время ко�
торых они подорвали себя в автомобилях, начи�
ненных взрывчаткой. Один из них, Абу Дарр аль�
Либи, перед этим выступил с обращением, в кото�
ром призвал муджахедов наносить удары по инте�
ресам американцев и их союзников в различных
регионах мира.

С авг. с.г. «Аль�Каида в Магрибе» (АКМ) понес�
ла потери. Были арестованы руководитель воен�
ных операций в Алжире Будербала Фатех, коорди�
натор проведения акций смертников Суфьян аль�
Фассила, убит Абд аль�Хамид Саадауи из близкого
круга лидера АКМ Абу Мусаба Абд аль�Вадуда. В
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дек. «Аль�Каида в Магрибе» взяла на себя ответст�
венность за серию терактов в Алжире. Тем самым
АКМ стремилась опровергнуть заявления тех, кто
утверждал, что после гибели нескольких ключевых
фигур организация утратила способность прово�
дить операции. Неслучайно АКМ назвала декабрь�
ские теракты именем погибшего Суфьяна. Появле�
ние новой группировки под знаменами «Аль�Каи�
ды», у которой имеются спящие ячейки в Ливии, а
также сеть сторонников в Европе, может активизи�
ровать деятельность радикальных исламистов в
Северной Африке. Немаловажную роль сыграл тот
факт, что Абу Лаис аль�Либи и Абу Яхья аль�Либи
являются фигурами, особо приближенными к пер�
вым лицам «Аль�Каиды», что также может служить
дополнительным импульсом для роста радикализ�
ма в самой Ливии. Часть членов ДИМ после ее раз�
грома в середине 90�гг. ушла в подполье, однако
сохранила свой боевой потенциал. Вступление
ДИМ в «Аль�Каиду» призвано скорее производить
пропагандистский эффект.

Безусловно, у ДИМ отсутствует практика столь
длительной борьбы с правящим режимом, как у ал�
жирской СГПД. Внутри Ливии есть почва для вос�
приятия экстремистских идей и совершения терак�
тов. Имеются сообщения об участии ливийских
добровольцев в боевых действиях в Ираке. Безус�
ловно, нельзя утверждать, что все они являются
представителями ДИМ. Большинство ливийских
добровольцев происходят из Бенгази, который
традиционно является центром исламистов, оппо�
зиционно настроенных правящему режиму М.
Каддафи. С учетом жестких мер, предпринимае�
мых руководством страны против исламистов, ско�
рее всего речь идет не об организованных группах,
а об отдельных добровольцах. По информации, по�
лученной от Мухаммада Абд аль�Хади Мухаммада,
захваченного в плен в Фаллудже в 2004г. Имамы
мечетей г.Бенгази издали фетву, в которой содер�
жится призыв к джихаду против оккупантов в Ира�
ке. Отец муджахеда Али Атыйи Мухаммада Буджа�
фула Зваи из Бенгази, убитого в окт. этого года, го�
ворит, что «его сын был впечатлен рассказами о
представителях своего клана, которые в прошлом
героически погибли в боях против итальянских ок�
купантов. Он оставил престижную работу, уехал
воевать в Ирак». Призыв к джихаду находит отклик
в тех семьях, где особенно ревностно соблюдают
религиозные исламские нормы. Трое братьев из
племени Ишкаль Хамза, Абд ар�Рахман, Билал
Акила бин Хаял, отправились в Ирак по требова�
нию их отца выполнить религиозный долг — вести
джихад против оккупантов и отстоять честь му�
сульман в Ираке. В марте этого года имам мечети
Ахмада Паши в Триполи выступил с хвалебной ре�
чью в адрес тех муджахедов, которые ведут борьбу
против американцев и их союзников в Ираке. Од�
нако основным мотивирующим фактором притока
ливийских добровольцев в Ирак являются СМИ.
По словам Мухаммада Абд аль�Хади Мухаммада,
он стал участвовать в джихаде под воздействием
«медиа… кадров из Абу Грейб., каналов «Аль�Джа�
зира», «Аль�Арабийя», «Аш�Шарика»…» Власти
страны отслеживают ветеранов «горячих точек». В
2005г., во время задержания участника боевых дей�
ствий в Ираке, спецслужбами страны был уничто�
жен житель г.Бенгази Халид аз�Зейди.

Фактически Афганистан открыл ливийской
ДИМ дополнительные возможности для налажи�

вания связей не только с «Аль�Каидой», но и с дру�
гими радикальными группировками из различных
стран, в первую очередь из Северной Африки. В
конце 90гг. представители ДИМ и марокканской
GICM провели в Турции несколько встреч, на ко�
торых обсуждались вопросы проведения совмест�
ных операций, а также предоставления военной
подготовки для марокканцев в тренировочных ла�
герях ДИМ.

После объявления о вхождении в «Аль�Каиду»
СГПД и создания «Аль�Каиды в странах исламско�
го Магриба» (АКМ) была развернута кампания по
информационной поддержке новой структуры.
Появились регулярные видеоотчеты о совершен�
ных диверсиях «Под тенью сабель», на которые
можно встретить ссылки на различных радикаль�
ных форумах. Прокатилась серия терактов с учас�
тием смертников – стиль, чуждый менталитету ал�
жирцев. АКМ выступила с угрозами в адрес Фран�
ции, чье «культурное влияние в Алжире, Тунисе и
Марокко, по заявлению АКМ, является основной
причиной коррупции в регионе». Были разоблаче�
ны теракты против американского и британского
посольств в Тунисе. Вполне реальной стала угроза
нанесения ударов по инфраструктуре нефтяной и
туристической отрасли – основополагающим сек�
торам экономики стран региона. Прибегнув к так�
тике совершения терактов смертников, лидер
АКМ аль�Вадуд получил одобрение со стороны
ключевых фигур современного всемирного движе�
ния джихада, и прежде всего вышеназванного Абу
Яхьи аль�Либи. Вероятность повторения алжир�
ского сценария сохраняется и в Ливии.
www.iimes.ru, 29.12.2007г.

– Jane’s Information Group опубликовал пресс�
релиз, посвященный соглашениям по ВТС, заклю�
ченным в ходе 5�дневного визита ливийского ли�
дера во Францию. Согласно пресс�релизу, стороны
договорились о поставках стоимостью более 4
млрд.долл. в течение 10 лет. 2,9 млрд.долл. Ливия
готова заплатить за технику для ВВС, ?1 млрд. –
для сухопутных сил, и 0,44 млрд.долл. – потратить
на перевооружение флота. До 1 июля 2008г. пред�
полагается согласовать коммерческие детали. То
есть, в ближайшие полгода Ливия постарается
сбить цену и добиться дополнительных уступок в
других областях сотрудничества.

Важнейшую роль в торге должны сыграть де�
монстративные переговоры с альтернативными
поставщиками. По оценкам ведущего британского
центра по изучению вопросов обороны и безопас�
ности, победа Франции на ливийском рынке озна�
чает поражение для России и Италии. Летом теку�
щего года были согласованы параметры поставок
российской техники для ВВС и ПВО Ливии на 1,6
млрд.долл. (в СМИ звучала цифра в 2,2
млрд.долл.), – оставалось только принять полити�
ческое решение. Приблизительно в то же время
«стратегические» переговоры с Ливией вела италь�
янская Finmeccanica, которая в апр., подписала с
Ливией соглашение о создании СП по производст�
ву электронных компонентов. Итальянцы рассчи�
тывали, что их готовность создать в Ливии высоко�
технологичный кластер ВПК получит высокую
оценку в виде крупных заказов на продукцию ком�
пании, однако ливийцы ограничились небольшой
партией УТС SF�260.

Каддафи, вполне возможно, уже сделал свой
внутренний выбор в пользу Франции. Тогда в бли�
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жайшие месяцы Ливия будет активно имитировать
интерес к альтернативным поставщикам, – чтобы
создать удачный фон для переговоров по «деталям»
стратегических соглашений с Саркози. raex.org,
18.12.2007г.

– Главное событие нояб. в Ливии «создал» Ай�
ман аз�Завахири – второе лицо в «Аль�Каиде». 3
нояб. в аудиообращении к своим сторонникам он
объявил о присоединении к «Аль�Каиде» Воюю�
щей исламской группы – ливийской (ВИГ�Л). Та�
ким образом, ВИГ�Л стала второй исламистской
группой из стран Магриба, присоединившейся к
«Аль�Каиде». Ранее к организации Усамы бен Ла�
дена присоединилась действовавшая преимущест�
венно в Алжире Салафистская группа проповеди и
джихада (СГПД), которая тут же взяла себе новое
название – «Аль�Каида в странах исламского Маг�
риба» (АКМ). Трансформация СГПД в АКМ тут же
отразилась на особенностях деятельности ислами�
стов в Алжире. Они чаще стали отдавать предпо�
чтение нападениям на символы государства (ар�
мию, полицию), а также использованию террорис�
тов�смертников. Можно ожидать, что аналогич�
ные изменения в способах деятельности последуют
и в части, касающейся ВИГ�Л в ее новом качестве.
Тем более что Аз�Завахири одновременно призвал
мусульман Магриба нанести удары по американ�
ским, французским и испанским интересам в Се�
верной Африке, а также низвергнуть «рабов Запа�
да» – руководителей Алжира, Ливии, Марокко и
Туниса. Запись обращения Аз�Завахири, распрост�
раненная через исламистские сайты в интернете,
была дополнена клятвой одного из руководителей
ВИГ�Л Абу Лейта аль�Либи (судя по всему, это бо�
евой псевдоним).

Считается, что ВИГ�Л возникла в начале 90гг.
ХХ столетия в Афганистане. В нее вошли ливийцы,
ранее воевавшие против прежнего кабульского ре�
жима и оставшиеся в Афганистане. «Официально»
об образовании ВИГ�Л было объявлено в 1995г.
Своей целью ВИГ�Л объявила свержение режима
Каддафи и создание в Ливии исламского государ�
ства. Здесь уместно вспомнить, что одно время
главным отличием ВИГ�Л от других исламистских
группировок в регионе было то, что ее руководство
являлось интернациональным. В число высшего
руководящего совета организации входили алжи�
рец Абдалла Анас, египтянин Мухаммед ибн Гали
и ливиец Абу Муфтах Трабелси.

А. Анас (его настоящее имя – Буджмаа Бунуа)
родился в июле 1958г. в провинции Сиди�Бель�Аб�
бес (Алжир). До 1984г. работал учителем в деревне
Бен�Бадис. В том же году совершил хадж в Мекку,
где впервые встретился с палестинским проповед�
ником ваххабитского толка Абдаллой Аззамом.
Последний поручил Анасу руководство бюро по
рекрутированию добровольцев для джихада в Аф�
ганистане. В 1986г. Анас стал первым «афганским
арабом», сумевшим проникнуть в зону, находив�
шуюся под контролем советских войск. В 1988г. в
Пешаваре он женился на одной из дочерей Аззама
– Сумайе. Именно в тот период он познакомился с
командиром «Лиуа аль�Либи» (Ливийской брига�
ды) А.М. Трабелси.

В Афганистане, как правило, «афганские ара�
бы» не образовывали национальных формирова�
ний. Исключение было сделано только для ливий�
цев с учетом их многочисленности – свыше 1

тыс.чел., из них и была сформирована Ливийская
бригада.

Трабелси родился в 1958г. в Бенгази. Высшее
образование получил в каирском университете
«Айн�Шамс», который всегда был оплотом «Брать�
ев�мусульман». Считался блестящим оратором.
Его идеологические воззрения сформировались
под влиянием трудов С. Кутба и Абдессаляма Фа�
раджа. В 1988г. он начал с того, что создал ливий�
ский филиал египетской «Аль�Гамаа аль�Исла�
мия».

После вывода советских войск из Афганистана
Трабелси обосновался в Саудовской Аравии, где
занялся организацией джихада в своей собствен�
ной стране. Судя по всему, об этой деятельности не
мог не знать официальный Эр�Рияд. Возможно,
поэтому позднее из Триполи и Эр�Рияда посыпа�
лись взаимные обвинения в причастности к подго�
товке покушений на первых лиц Ливии и Саудов�
ской Аравии соответственно. Что касается саудов�
ского периода Трабелси, то там он также организо�
вал отправку нескольких сотен ливийских «афган�
цев» в боснийский «Легион моджахедов», а также
позднее – в Алжир и Чечню.

Начиная с 1994г. Трабелси координировал пер�
вые вооруженные вылазки исламистов в Ливии.
Исполнителей акций он вербовал главным обра�
зом из египетских и палестинских рабочих, что по�
служило поводом для Каддафи прибегнуть к их
массовой высылке.

В 90гг. пути Анаса, Трабелси и Ибн Гали неод�
нократно пересекались в Пешаваре, Хартуме и
Лондоне. Первоначально существенную поддерж�
ку им оказывали западные спецслужбы, которые
видели в них силу, способную устранить Каддафи.

Теперь у ливийских спецслужб есть все основа�
ния опасаться активизации деятельности ВИГ�Л.
Тем более что, согласно американским данным,
Ливия и Саудовская Аравия «поставили» макси�
мальное число джихадистов в Ирак по сравнению с
другими арабскими странами. Исламисты этих
двух национальностей составляют в настоящее
время до 60% общего числа боевиков в Ираке. Эти
данные были получены после того, как американ�
ские войска в сент. с.г. разгромили тренировочный
лагерь исламистов в районе ирако�сирийской гра�
ницы. Из захваченных там данных следует, что с
авг. 2006г. через лагерь прошли 700 боевиков, в т.ч.
305 саудовцев и 137 ливийцев. Повоевав в Ираке,
многие из боевиков возвращаются в страны их
происхождения для продолжения джихада. В.В.
Куделев. www.iimes.ru, 6.12.2007г.

– Французская газета «Канар аншене» 29 авг.
сообщила, что Франция и Ливия недавно подписа�
ли секретное военное соглашение по закупке во�
оружений и обучению военнослужащих.

Согласно вышеуказанному военному соглаше�
нию, в котором содержатся 12 пунктов, Франция
предоставит Ливии вооружения и оборонную сис�
тему, стороны будут защищать и поощрять совме�
стные инвестиции в военно�промышленную от�
расль, они также планируют провести совместные
военные учения. Париж окажет помощь ливий�
ской стороне в обучении и подготовке погранич�
ных сил спецназа. В соглашении также предусмат�
ривается проведение обмена информацией ивизи�
тами специалистов между двумя странами.

Газета «Канар аншене» заявила, что упомянутое
французско�ливийское военное соглашение было
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подписано министром иностранных дел Франции
Бернаром Кушнером и министром иностранных
дел Ливии Абделем Шальгамом 25 июля в ливий�
ской столице Триполи. Стороны приступят к осу�
ществлению этого соглашения в течение последу�
ющих 12 месяцев.

Официальный представитель МИД Франции
Паскаль Андреани 29 авг. в ответ на вопрос журна�
листов признала, что вышеуказанное французско�
ливийское военное соглашение «действительно су�
ществует».Б. Кушнер уже представил на рассмот�
рение парламента Франции докладоб этом согла�
шении.

Президент Франции Николя Саркози 25 июля
нанес визит в Ливию. В ходе его поездки две стра�
ны подписали соглашение, согласно которому
Франция предоставит Ливии ядерный реактор для
очистки морской воды. Синьхуа, 30.8.2007г.

– Правительство Ливии заключило с француз�
скими властями соглашение о поставках противо�
танковых ракет и оборудования радиосвязи на об�
щую сумму в 405 млн.долл. Как передает Reuters,
крупный французский производитель вооружения
продаст Ливии противотанковые ракеты «Милан»
на 230 млн.долл. и радиооборудование Tetra на 175
млн.долл. Ракеты производены компанией MBDA,
которой владеют компании EADS, BAE Systems и
Finmeccanica.

ВВС отмечает, что речь идет о первой подобной
сделке после снятия в 2004г. европейского эмбарго
на торговлю оружием с Ливией. Скорее всего, но�
вая поблажка Ливии связана с тем, что руководст�
во страны согласилось в прошлом месяце отпус�
тить пять болгарских медсестер и палестинского
врача, которых обвиняли в умышленном зараже�
нии детей ВИЧ и приговорили к смертной казни.
Договоренность об освобождении обвиняемых бы�
ла достигнута именно при участии Франции. Сто�
ит отметить, что министр иностранных дел Фран�
ции Бернар Кушнер уже прокомментировал сдел�
ку, поспешив объявить, что никакой связи между
ней и освобождением медиков нет.

Напомним, официально в обмен на отмену
смертного приговора и высылку болгарских медсе�
стер и палестинца в Болгарию (палестинский врач
получил болгарское гражданство) были выплачены
деньги в фонд помощи детям, зараженным ВИЧ в
Бенгази, и подписан меморандум о нормализации
отношений между Ливией и ЕС. На следующий
день после того, как медики были отпущены, в Ли�
вии побывал президент Франции Николя Саркози,
подписавший с ливийским лидером Муаммаром
Каддафи ряд соглашений в области безопасности,
здравоохранения и иммиграции.3.8.2007г.

– Ливийское руководство активизировало дея�
тельность по налаживанию военно�технического
сотрудничества с зарубежными странами. При
этом ливийцы внимательно следят за тенденциями
развития оружия и военной техники за рубежом и
состоянием мирового рынка вооружения.

С середины 70гг. основным партнером Ливии в
военно�технической области был Советский Союз
(поставки на 10 млрд.долл. в 1970�91гг.). Кроме то�
го, ливийцы приобретали вооружение и военную
технику во Франции. Часть вооружений закупа�
лась в бывших странах Варшавского договора,
Югославии, Бразилии, Италии, Китае, КНДР, Па�
кистане. Причем во всех этих государствах закупа�
лись те образцы техники, которые, по мнению ли�

вийской стороны, либо превосходили по качеству
советские аналоги, либо были дешевле.

В апр. 1992г. за отказ выдать двух подозревае�
мых по «делу Локерби» (теракта в отношении пас�
сажирского самолета авиакомпании «Пан Амери�
кан», в результате чего погибли 270 чел.) Совет бе�
зопасности ООН ввел против Ливии санкции, ко�
торые, в частности, предусматривали запрет на
экспорт Джамахирию оружия и военной техники, а
также запчастей к ранее приобретенному вооруже�
нию, не разрешали пребывание в Ливии иностран�
ных военных советников и специалистов. После
урегулирования конфликта в сент. 2003г. СБ ООН
принял решение о полном снятии санкций с Ли�
вии, в т. ч. в части, касающейся поддержания ВТС
с этой страной. В сент. 2004г. страны Евросоюза
приняли решение об отмене запрета на военные
поставки в Ливию.

Процесс восстановления военно�технических
связей Ливийской Джамахирии с зарубежными
странами идет медленно. Это, на наш взгляд, обус�
ловлено двумя основными причинами: (1) руко�
водство страны до настоящего времени все еще
четко не определилось со многими конкретными
программами модернизации национальных воору�
женных сил, не имеет достаточно четкого видения
путей их дальнейшего развития; (2) страны Запада
проявляют известную осторожность при решении
вопросов о продаже Джамахирии современных об�
разцов наступательного оружия. Здесь особо отме�
тим позицию США, которые не только не отмени�
ли эмбарго на военные поставки Ливии, но и в ря�
де случаев препятствуют своим союзникам по НА�
ТО заключать сделки с ливийцами, когда это каса�
ется попыток Джамахирии приобрести поставлен�
ную ранее в эти страны американскую технику. Со
своей стороны, Ливия, выступая за сотрудничество
с США в борьбе с терроризмом, категорически
возражает против размещения на своей террито�
рии американских военных баз. Ливийцы, в отли�
чие от других стран Северной Африки, не поддер�
живают официальных контактов с НАТО и не уча�
ствуют в совместных учениях с ВС стран этого аль�
янса.

В целом с большой долей уверенности можно
говорить о том, что в условиях, когда подавляющая
часть боевой техники, состоящей на вооружении
ВС Ливии, изношена, многократно выработала
положенные ресурсы и нуждается в ремонте, а ос�
новные ее образцы, поставленные еще в конце 70�
середине 80гг. прошлого века, морально устарели,
ливийцы при решении вопросов развития своей
армии пойдут по пути замены и модернизации
имеющегося арсенала вооружений. Прежде всего,
это относится к ВВС и ПВО. Причем отсутствие
собственной развитой промышленной и научно�
технической базы вынуждает руководство Джама�
хирии ориентироваться в военном строительстве и
техническом оснащении ВС на иностранную по�
мощь. Другого пути решения проблем, связанных с
модернизацией армии у Триполи просто не имеет�
ся. В то же время многие государства, принимая во
внимание наличие у ливийской стороны необхо�
димых финансовых возможностей по оплате спец�
поставок, готовы к возобновлению с ней военно�
технического сотрудничества.

Повышенную активность в Джамахирии по во�
енной линии проявляла Франция. В Париже заяв�
ляли о претензиях не менее чем на 20% ливийско�
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го рынка вооружений. В 2005г. подписано ливий�
ско�французское соглашение о военном сотрудни�
честве, предусматривающее три его направления:
«стратегический диалог» между Ливией и Франци�
ей, военное сотрудничество и сотрудничество в об�
ласти вооружений. По каждому из трех направле�
ний Триполи и Париж договорились создать дву�
сторонние комитеты. По первому из пунктов пре�
дусмотрен, в частности, обмен разведывательной
информацией. Французская сторона выразила го�
товность оказать содействие в подготовке летного
состава и инженерно�технического персонала ме�
стных ВВС.

Ливийский руководитель М. Каддафи проявил
интерес к новейшему французскому многоцелево�
му истребителю «Рафаль» и европейскому боевому
вертолету «Тигр». Кроме того, ливийцы вели речь о
закупке быстроходных патрульных катеров, зенит�
ных ракетных комплексов, легких многоцелевых
вертолетов, РЛС для войск ПВО и пограничной
охраны. По заявлению французских официальных
лиц, Париж не намеревается продавать Ливии ис�
требители «Рафаль» и боевые вертолеты «Тигр», но
выразил готовность предоставить Джамахирии
оборонительное вооружение. Осенью 2006г. сооб�
щалось о начале переговоров по продаже Ливии
французского вооружения и военной техники. Од�
нако на сегодняшний день дело ограничилось
лишь подписанием в нояб. 2006г. контракта на мо�
дернизацию французскими специалистами в тече�
ние четырех лет 12 (из 25) истребителей «Мираж»
F.1, поставленных еще в конце 1970гг. Причем
речь не идет о глубокой модернизации этих ма�
шин: на них будут лишь заменены двигатели и при�
ведена в рабочее состояние бортовая электроника.

Растущий интерес к возобновлению военно�
технического сотрудничества с Ливией проявляет
Великобритания. Так, в ходе состоявшегося на
прошлой неделе визита в Триполи британского
премьер�министра Т. Блэра речь шла о возможном
приобретении ливийцами ракетного оружия и
средств ПВО, а также об английской помощи в
обучении местных военных кадров и развитии ли�
вийской военной промышленности. Вместе с тем,
пока не очень ясно, когда и как эти договореннос�
ти начнут практически реализовываться.

Получают развитие ВТС с Италией. В частнос�
ти, итальянцы поставят ливийской Береговой ох�
ране средства наблюдения. В 2006г. подписано со�
глашение о закупке 10 вертолетов А�109, которые
поступят в части пограничной охраны. Также пре�
дусмотрено создание совместного ливийско�ита�
льянского предприятия по модернизации самоле�
тов и вертолетов.

Ливийская сторона проявляет заинтересован�
ность в закупке в странах Запада современных
средств связи. С Чехией имеется договоренность о
модернизации танкового парка. Для Береговой ох�
раны в Хорватии строятся два патрульных катера.
В то же время США в 2006г. воспрепятствовали за�
купе ливийцами в Испании транспортно�десант�
ных вертолетов «Чинук».

Командование национальных ВВС заявило так�
же о необходимости замены и модернизации парка
учебно�боевых и учебно�тренировочных самоле�
тов. В Украине намечено приобрести семь военно�
транспортных самолетов Ан�32. В 2001г. Джамахи�
рия приобрела у Украины два тяжелых транспорт�
ных самолета Ан�124 «Руслан». Ливийцы высказы�

вают намерение приобрести несколько быстроход�
ных патрульных катеров, оснащенных противоко�
рабельными ракетами.

В 2006г. подписано соглашение о военном и во�
енно�техническом сотрудничестве между Ливией и
Пакистаном. Ранее, в 2004г. достигнута договорен�
ность о продаже этой стране ливийских истребите�
лей типа «Мираж».

В дек. 2006г. Египет и Ливия подписали мемо�
рандум об интенсификации двустороннего воен�
ного сотрудничества. В частности, предполагается
развивать сотрудничество по линии ВМС, тыла,
медицинских служб, а также по вопросам подго�
товки военных кадров. Предполагаются поставки в
Ливию военной продукции из АРЕ.

Учитывая то обстоятельство, что основная масса
боевой техники была в свое время поставлена из
бывшего СССР, наша страна имеет шансы на вос�
становление прежних связей с Ливией в военной
области. По информации СМИ, в настоящее время
решается вопрос о закупке Джамахирией в России
крупных партий различного вооружения. В частно�
сти, речь идет о 12 истребителях Су�30МК2 и 12 ис�
требителях МиГ�29СМТ, четырех дивизионах ЗРС
С�300 ПМУ�2, 20 ЗРК «Тор�1М2, одной – двух под�
водных лодках пр. 636, а также ремонте двух ливий�
ских фрегатов советской постройки. Общая сумма
предполагаемой сделки может составить 2,2
млрд.долл. Ранее российская сторона предложила
ливийцам модернизацию ЗРК С�125 до уровня С�
125 «Печора�2М». www.iimes.ru, 4.6.2007г.

– Премьер�министр Великобритании Тони
Блэр заявил, что британские оборонные компании
в ближайшие месяцы подпишут контракты с Ливи�
ей, считавшейся прежде на Западе страной�изгоем.

Как заявил Блэр на пресс�конференции, на ко�
торой British Petroleum объявила о достижении со�
глашения о разработке компанией огромных неф�
тяных и газовых месторождений в Ливии, «в бли�
жайшие пару месяцев будут также подписаны и
значительные военные контракты в рамках нашего
сотрудничества в оборонной сфере».

Как уточнил Reuters ливийский коллега Блэра
аль�Багдади аль�Махмуди, Триполи намерен заку�
пить в Великобритании ракеты и системы проти�
вовоздушной обороны: «Ливия купит ракеты и
орудия ПВО, а также (контракты на) обучение и
местное производство (некоторых или всех указан�
ных видов оружия)».

Пресс�конференция прошла в ливийском
г.Сурт (Сирт), где во вторник прошли межгосудар�
ственные мероприятия в рамках визита Блэра в эту
африканскую страну. В прошлый раз Блэр посе�
щал Ливию в 2004г., когда ливийские власти пус�
тили в Ливию британо�голандскую Royal�
DutchShell. Тогда он также встречался с ливийским
лидером Муаммаром Каддафи, признавшего неза�
долго до этого частичную отвественность Ливии за
взрыв пассажирского Boeing 747 над шотландским
Локкерби в середине 1980гг.; после того взрыва
страна надолго осталась в изоляции.

Во вторник BP подписала Национальной неф�
тяной компанией Ливии соглашение о разработке
газовых месторождений на сумму 900 млн.долл. По
данным Associated Press, речь идет о добыче нефти
и газа на западе континентальной части страны и в
заливе Большой Сирт (Сидра) в Средиземном мо�
ре. Об этом сообщает Газета.Ru. www.oilcapital.ru,
30.5.2007г.
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– Одна из действующих в Ливии экстремист�
ских группировок – Воюющая исламская группа –
ливийская (ВИГ�Л) – подтвердила свою реши�
мость свергнуть режим Каддафи и создать на его
месте исламское государство. «Режим Каддафи –
вероотступника утверждает, что ВИГ�Л взяла курс
на примирение и пересмотр своих идей, и на отказ
от вооруженного джихада, – отмечалось в коммю�
нике группы, распространенном через интернет. –
Напротив, мы намерены продолжать джихад про�
тив режима, захватившего власть 37 лет назад». Для
размещения этого коммюнике ВИГ�Л использова�
ла сайт, который обычно находится в распоряже�
нии «Аль�Каиды» и ее иракской ветви.

ВИГ�Л возникла в Афганистане в 90гг. ХХ сто�
летия. В нее вошли ливийцы, ранее воевавшие в
Афганистане против прежнего Кабульского режи�
ма и советских войск. Официально об ее создании
было объявлено в 1995г. www.iimes.ru, 18.2.2007г.

– 7 дек. было объявлено, что Ливия и француз�
ская группа «Софема» подписали контракт «по
подъему в воздух» 12 истребителей «Мираж Ф1»
ливийских ВВС. Контрактом предусматривается,
что эти самолеты, уже долгое время прикованные к
земле, будут модернизированы и подготовлены к
применению за 30 месяцев. Стоимость сделки –
100 млн. евро. Она не предусматривает каких�либо
работ на других 26 «миражах», имеющихся в распо�
ряжении ВВС Ливии. Сделка направлена на «вос�
становление операционной возможности ВВС Ли�
вии, которые они имели до введения эмбарго в
1986г.». www.iimes.ru, 8.1.2007г.

– С 4 по 6 дек. в Ливии впервые прошла выстав�
ка, посвященная вопросам развития авиатранс�
порта «Лавекс�2006». Российскую делегацию на
выставке возглавлял начальник управления Феде�
ральной службы по военно�техническому сотруд�
ничеству Александр Скобельцын. В состав делега�
ции вошли представители субъектов военно�тех�
нического сотрудничества и предприятий оборон�
ной промышленности России. Российская сторона
представила разнообразные экспонаты ведущих
изготовителей отечественной авиационной техни�
ки: ФГУП «РСК «МиГ», ОАО «Компания Сухой»,
ОАО «Камов», ОАО МВЗ им. М.Л. Миля (Су�
30МК2, МиГ�29СМТ, Ка�50, Ми�17В�5). Особое
внимание было уделено представлению авиацион�
ных управляемых ракет различных классов.
www.iimes.ru, 8.1.2007г.

– Уничтожение ливийских арсеналов химичес�
кого оружия обойдется в 100 млн.долл. Такое мне�
ние выразили представители Пентагона, основы�
ваясь на данных группы американских экспертов,
которые в янв. посетили Ливию. В то же время вла�
сти США еще должны решить, будут ли они оказы�
вать помощь этой стране в ликвидации запасов
горчичного газа и других химических веществ. Ра�
нее Триполи заявил, что в его распоряжении нахо�
дится 23 т. горчичного газа, который при боевом
применении раздражает глаза и кожу, а также мо�
жет повредить легкие при вдыхании. Лидер Социа�
листической Народной Ливийской Арабской Джа�
махирии полковник Муамар Каддафи в дек. 2003г.
заявил об отказе своей страны от биологического,
химического и ядерного оружия. С тех пор отно�
шения Ливии и США значительно улучшились.
Тем не менее, эта страна до сих пор фигурирует в
американских списках пособников терроризму.
Interfax, 31.3.2006г.

Литва

Íàðêîòèêè

Борьба с незаконным оборотом наркотических и
психотропных ;ществ является одним из ос�

новных направлений деятельности литовских пра�
воохранительных органов, на важность которого
постоянно указывает руководство страны. По све�
дениям Управления по борьбе с организованной
преступностью Бюро криминальной полиции Ли�
твы, в республике растет число граждан, употре�
бляющих наркотические вещества и занимающих�
ся их распространением, активизируется деятель�
ность организованных преступных группировок
(ОПТ) по использованию территории Литвы для
производства наркотических веществ и их транзи�
та в страны Западной Европы, а также в Россию.

По данным МВД ЛР, в 2007г. было зарегистри�
ровано 1734 преступления, связанные с незакон�
ным оборотом наркотиков (в 2006г. – 1673, в 2005г.
– 1600). Из всех преступных деяний – 965 связаны
с владением наркотиками без цели их распростра�
нения (в 2006г. – 966), 728 – с целью их дальнейше�
го сбыта (в 2006г. – 673), 7 – с распоряжением пре�
курсорами наркотических и психотропных ве�
ществ (в 2006г. – 3), 1 – с хищением наркотиков (в
2006г. – 1), 2 – с изготовлением оборудования для
их производства (в 2006г.� 1), 4 – с незаконным вы�
ращиванием мака и конопли (в 2006г. – 4), 6 – со
склонением к употреблению наркотиков (в 2006г.
– 10), 8 – с распространением нарковеществ нес�
овершеннолетними (в 2006г. �5), 8 – с их контра�
бандой (в 2006г. – 8). В 2007г. задержано 1113 лиц,
совершивших преступления в указанной сфере.
Молодежь до 30 лет составляет 50%.

Больше всего преступлений, связанных с неза�
конным оборотом наркотических и психотропных
веществ, зарегистрировано в пяти крупных г.г. Ли�
твы – Висагинасе, Клайпеде, Вильнюсе, Каунасе и
Паневежисе.

По данным литовских правоохранительных ор�
ганов, с учетом того, что стимулирующие вещества
амфетаминового типа (СВАТ) остаются в ЛР самы�
ми популярными наркотиками (особенно среди
молодежи), особую тревогу у них вызывает активи�
зация деятельности местных ОПТ по производству
СВАТ на территории республики. Центром произ�
водства «синтетики» продолжает оставаться г.Кау�
нас. Пути контрабанды СВАТ по сравнению с
предыдущими годами практически не изменились.
Экстази чаще всего ввозится в ЛР из Нидерландов
и Бельгии. Часть данного наркотика остается в
стране, остальное доставляется в Белоруссию и
Россию. Амфетамин и метамфетамин переправля�
ются в Скандинавские страны, а также Россию.

Через Литву проходит и маршрут по доставке в
Европу героина, который поступает в страну по
«Шелковому пути» из стран Азии (Таджикистан,
Узбекистан, Казахстан) через Россию и Белорус�
сию. В основном указанное нарковещество напра�
вляется в скандинавские страны, а незначительная
его часть оседает в Литве.

Другой сильнодействующий наркотик – ко�
каин попадает в Литву, как правило, из стран�про�
изводителей Южной Америки и Карибского бас�
сейна через Западную Европу (Португалию, Испа�
нию, Нидерланды, Германию). Потребление кока�
ина в самой Литве остается низким, т.к. он не
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пользуется здесь большим спросом из�за высокой
цены. Основными потребителями героина являют�
ся лица с большим достатком. Изъятие этого нар�
котика зафиксировано только в самых крупных го�
родах республики (Вильнюс, Каунас, Клайпеда и
Шяуляй).

Конопля (марихуана) по�прежнему остается в
ЛР наиболее часто употребляемым психоактивным
веществом. Число ее изъятий из незаконного обо�
рота по количеству уступает только задержаниям
СВАТ и героина.

Свидетельством тому, что Литва за последние
годы приобрела устойчивый статус одного из
звеньев мировой сети незаконного оборота нарко�
тиков, может служить также постоянно растущее
число задержанных за рубежом граждан ЛР и уве�
личение количества изъятых у них наркотиков. За
прошлый год за границей за незаконное хранение
наркотиков литовские граждане (75 чел.) задержи�
вались 107 раз. У них было конфисковано: 1,7 кг.
героина, 2218 кг. кокаина, 220 кг. амфетамина, 22,5
кг. метамфетамина, 16 481 таблетка и 1,2 кг. ecstasy,
10000 таблеток rohynol, 103 кг. марихуаны, 1201 кг.
гашиша и 21 кг. синтетического наркотика (1�3�
хлорфенил).

Наркоситуация в ЛР продолжает оставаться
сложной. В негативном плане на нее влияет регу�
лярное появление на местном наркорынке ранее
неизвестных специалистам органов правоохраны
наркотиков, как растительного, так и синтетиче�
ского происхождения, не включенных в список
контролируемых наркотических и психотропных
веществ. Зафиксирована Европейским центром
наблюдения за наркотиками и наркоманией тен�
денция по снижению в Европе, включая и Литву,
средних цен на все виды нарковеществ, а также
упрощение их контрабанды по территории ЕС
(практически беспрепятственное пересечение вну�
тренних границ Шенгенской зоны).

Пресечение незаконного оборота наркотиков и
предотвращение распространения наркомании
становятся одним из главных направлений работы
литовских правоохранительных органов. По дан�
ным Европола Литва является одним из основных
производителей легких наркотиков в Европе.
Местные преступные группировки доминируют в
доставке сырья для изготовления амфетамина и
метамфетамина. По сведениям исследовательской
группы «Райт», использование синтетических нар�
котиков в стране из�за их относительной дешевиз�
ны и доступности в 7 раз превышает показатели по
употреблению традиционных наркотиков �марих�
уаны и героина.

В Литве в 2007г. от наркотических и психотро�
пных препаратов скончались 72 чел., в т.ч. 62 муж�
чины и 10 женщин, что на 10 чел. больше, чем в
пред.г. Среди умерших – трое – 15�19 лет, 12 чел. �
20�24 лет, 25 чел. – 25�29 лет, 20 чел. – 30�34 лет, 12
чел. – старше 35 лет. По данным бюро криминаль�
ной полиции Литвы конфисковано 160,2 кг. ма�
рихуаны, 81,1 л. макового экстракта и 6,4 кг. геро�
ина, что на 33% превышает показатели 2006г.

В стране ежегодно на борьбу с наркоманией вы�
деляется 20 млн. литов (5,8 млн. евро). Дополни�
тельно направляются средства на лечение и реаби�
литацию наркозависимых лиц. Департамент по
контролю за распространением наркотиков прово�
дит различные акции, в т.ч. публикацию объявле�
ний в средствах массовой информации, спонсиро�

вание выпуска короткометражных фильмов о вре�
де наркотиков, размещение материалов на спе�
циальном сайте в интернете.

Негативная тенденция, связанная с оборотом
наркотиков, наблюдается в Клайпеде, которая яв�
ляется одним из основных узлов по перевозке и
сбыту наркотиков. По данным Главного полицей�
ского комиссариата города в 2007г. за распростра�
нение и хранение наркотических веществ к уголов�
ной ответственности были привлечены 190 чел.

Острой проблемой является предупреждение
наркомании среди молодежи. Согласно исследова�
нию, проведенному в учебных заведениях порто�
вого города, почти треть школьников и студентов
пробовали наркотики, 9% молодых людей употре�
бляют их регулярно. На учете в Клайпедском цен�
тре болезней зарегистрировано более тысячи мо�
лодых людей, проходящих курсы лечения от нар�
козависимости.

В целях усиления борьбы с наркоманией в
Клайпеде проводится активная разъяснительная
работа. В ее рамках в учреждениях просвещения и
воспитания, домах опеки, полицейских комисса�
риатах, ночлежных домах, банках и почтовых отде�
лениях размещаются информационные плакаты,
распространяются брошюры, изданные на сред�
ства самоуправления. По словам сотрудников от�
дела здравоохранения городского самоуправления,
изложенные в них сведения имеют практическую
пользу не только для учащихся, но и их родителей,
а также педагогов и социальных работников.

Плакаты и брошюры – не единственная форма
борьбы с наркоманией в Клайпеде. С 2006г. в горо�
де осуществляется поддержка реализуемому в стра�
не проекту «Развлечения без наркотиков», кото�
рый направлен на проведение превентивных мер в
местах досуга молодежи, распространение сведе�
ний о вреде наркотиков, борьбу с мифами и лож�
ными стереотипами, побуждающими молодых лю�
дей к употреблению наркотиков. По инициативе
владельцев ряда ночных клубов ежегодно прово�
дится акция «Чистый клуб», в ходе которой выби�
рается заведение, где посетители меньше всего
употребляют наркотическое зелье.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Литва намерена увеличить внимание к своей

«афганской миссии» в 2009г. Об этом было заявле�
но сегодня в парламенте страны, сообщает Delfi. В
Афганистане будут служить 240 литовских воен�
ных, основная часть которых находится в провин�
ции Гор.

Как сообщается, в бюджете следующего года на
гражданские проекты, предназначенные для вос�
становления провинции Гор, планируется выде�
лить 5,5 млн. литов (на 0,5 млн. больше, чем в этом
году).

На заседании было обсуждено и будущее увели�
чение общего количества служащих в миссии во�
енных, которое в настоящий момент на основе по�
ложения сейма, действительного до конца 2010г.,
ограничено до 420 военнослужащих.
www.afghanistan.ru, 15.10.2008г.

– Служба специальных расследований Литвы
(ССР) 29 сент. объявила о создании дополнитель�
ного телефона, по которому граждане Литвы могут
жаловаться на случай вымогательства взяток и со�
общать о коррупции. Как сообщили в ССР, до это�
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го старый телефон был «трудно запоминаемым»,
т.к. содержал неодинаковые цифры.

Телефонный номер (указан без кода Вильнюса)
266�3379 решили заменить на более удобный 266�
3333. В ССР считают, что это увеличит поток ин�
формации о случаях коррупции. Служба также от�
крыла прием заявок на своем сайте в интернете и
по электронной почте.

Согласно исследованиям международных
агентств, Литва является одной из наиболее кор�
румпированных стран Евросоюза. ИА Regnum,
29.9.2008г.

– Международные миротворческие учения
Baltic Spirit 2008 начнутся в недели, 14 сент. на Па�
гудонском полигоне (близ Тяльшая) в Литве: в них
примут участие 800 военных из Дании, США и трех
стран Балтии, сообщает пресс�служба миноборо�
ны Литвы.

Воины пяти стран будут отрабатывать на них
взаимодействие в операциях по поддержанию ми�
ра. По сценарию учений две соседние страны –
Литландия и Латландия – не поделили террито�
рии: много лет назад Латландия завоевала часть се�
верной территории Литландии и начала изменять
ее этнический состав.

Со временем правительство Латландии отказа�
лось от претензий на этой район, но тем не менее,
поскольку его этнический состав уже сменился,
население спорной территории заявило об отделе�
нии от Литландии. А ее правительство ввело вой�
ска и начало этническую чистку. Задача миротвор�
ческих сил – обеспечить стабильность в регионе и
безопасность его населения путем организации
блокпостов и патрулирования, гуманитарной по�
мощи, обучения местной полиции. В процессе уче�
ний будет использовано сложное специальное обо�
рудование – управляемые роботы для разминиро�
вания, специальные винтовки, пушки, действую�
щие в воде под высоким давлением.

Эти учения в который уже раз организуют доб�
ровольческие подразделения Литвы и Дании, вои�
ны из которых и принимают в них участие. Учения
завершатся 19 сент.

На территории Литвы такие учения проводятся
в третий раз: в 2004г. они проходили в Игналин�
ском районе, а в 2006 – в Клайпеде. В предыдущих
учениях кроме Литвы и Дании участвовали воины
из Пенсильванской национальной гвардии США и
Королевские ирландские стрелки из Великобрита�
нии – всего 650 чел. РИА «Новости», 14.9.2008г.

– «Россия не прекратила отношения с НАТО, а
лишь отказалась от участия в военном сотрудниче�
стве с НАТО и операциях военного характера.
Транзит в Калининградскую обл. необходим для
жизнеобеспечения Калининградской обл. Это
нормальное явление, которое продиктовано осо�
бенностями географического положения. Я уже
говорил и повторюсь: в этом транзите в принципе
заинтересована не только Россия, но и Литва», –
так 29 авг. прокомментировал проблему транзита в
Калининградскую обл. посол России в Литве Вла�
димир Чхиквадзе, отвечая на вопрос о возможном
прекращении воинского транзита через террито�
рию Литвы после приостановления военного со�
трудничества России с НАТО.

Посол России отметил, что сохранение транзи�
та необходимо для демилитаризации области. Под
термином «демилитаризации», подчеркнул посол,
имеется ввиду вывоз «ненужной военной техники

и боеприпасов, которые в огромном количестве
сконцентрированы в этом регионе». «Когда я гово�
рю о демилитаризации я имею ввиду не вывод
войск, а вывоз ненужного вооружения», – пояснил
посол. Однако, по его словам, это не означает, что
в российском анклаве в случае необходимости не
будет размещено дополнительное вооружение:
«Калининград – это наш форпост. Что касается
наращивания группировки, то я об этом ничего не
слышал, но это вполне возможно, однако для это�
го должны быть веские основания».

На вопрос является ли веским основанием раз�
мещение элементов американской системы ПРО
на территории Польши, Владимир Чхиквадзе отве�
тил утвердительно: «Это веское основание, поверь�
те мне». Однако дипломат отметил, что размыш�
лять о наращивании группировки в Калининград�
ской обл. пока преждевременно. «Пока баз НАТО
на территории Прибалтийских государств нет. Вот
когда это будет сделано, тогда и последует соответ�
ствующий ответ», – заявил Чхиквадзе.

Дипломат также выразил сожаление по поводу
«однобокой позиции официального Вильнюса» в
вопросе кризиса в Грузии. Он выразил предполо�
жение, что Литва заняла такую активную прогру�
зинскую позицию для того, чтобы «заявить о себе в
мире», а также из�за предвыборного периода в
стране.

25 авг. Совет Федерации России и Госдума РФ
единогласно приняли решение обратиться к пре�
зиденту России Дмитрию Медведеву с предложе�
нием признать независимость Абхазии и Южной
Осетии. 26 авг. Дмитрий Медведев подписал указы
о признании Российской Федерацией независимо�
сти Южной Осетии и независимости Абхазии.
«Россия призывает другие государства последовать
ее примеру. Это нелегкий выбор, но это единствен�
ная возможность сохранить жизни людей», – гово�
рится в тексте выступления президента России.

Напомним также, Литва стала самой первой
страной ЕС, которая наиболее активно стала под�
держивать грузинскую сторону в конфликте в Юж�
ной Осетии. Министр иностранных дел Пятрас
Вайтекунас был первым чиновником Евросоюза,
который в первые дни конфликта вылетел в Тби�
лиси.

После этого Литва активно представляла пози�
цию Грузии в международных организациях. Пре�
зидент страны назвал действия России в Грузии
«оккупацией», «мародерством» и «агрессией» с
«элементами этнической чистки». МИД Литвы
призвал международные организации пересмот�
реть отношения с Россией. Сейм Литвы принял ре�
золюцию с осуждением России. ИА Regnum,
29.8.2008г.

– 11�20 авг. 2008г. в Балтийском море и на ли�
товском побережье шли военные учения Baits Will,
в которых приняли участие военные силы специ�
альных операций Литвы и Латвии.

В ходе учений особое внимание уделялось опе�
рациям на море и в воздухе, были задействованы
военно�воздушные и военно�морские, силы. Заяв�
ленная цель учений – укрепление сотрудничества
сил спецопераций Литвы и Латвии, обмен опытом,
совершенствование взаимодействия антитеррори�
стических ед. НАТО, согласование вопросов связи,
обеспечения и боевой тактики, проведение надле�
жащей подготовки к предстоящим осенью тек.г.
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учениям сил специальных операций стран НАТО в
Румынии.

На завершающую стадию учений в Клайпеду
прибыли президент Литвы Валдае Адамкус и нахо�
дящийся в Литве с однодневным рабочим визитом
президент Латвии Валдис Затлерс. Ознакомив�
шись с действиями, которые силы специальных
операций выполняют в ходе учений, и осмотрев
использующиеся вооружение и технику, руководи�
тели Литвы и Латвии выступили на совместной
пресс�конференции.

Главы государств дали положительную оценку
прошедшим учениям и подчеркнули, что обмен
опытом между вооруженными силами обеих стран
необходим для обеспечения надлежащей готовнос�
ти армий отразить современные угрозы. По мне�
нию В.Адамкуса, «прошедшие учения свидетельст�
вуют о том, что силы специальных операций Лит�
вы и Латвии могут успешно сотрудничать и дейст�
венно осуществлять совместные операции». В.За�
тлерс отметил, что вооруженные силы должны
быть готовы оперативно реагировать на возникаю�
щие угрозы или террористические выпады.

Президент Литовской Республики обратил вни�
мание на то, что на фоне «агрессии России против
Грузии» прозвучали призывы к изменению обо�
ронной стратегии Литвы и возврату к прежней
структуре вооруженных сил, основанному на сроч�
ном призыве в армию. «Подобные высказывания
поспешны, поскольку Литва является членом НА�
ТО и нет никаких оснований подвергать сомнению
положение 5 статьи общего договора, провозгла�
шающее принцип коллективной обороны в случае
нападения на любого члена Североатлантического
альянса», – заявил В.Адамкус. По его словам, при
наличии источников угрозы в мире, роль специ�
альных сил стран Балтии становиться все более
важной.

Из Клайпеды президенты отправились в Кедай�
няй, где приняли участие в церемонии открытия
завода сухих строительных смесей компании Sakret
Lietuva. Предприятие построено в нынешнем году
и является крупнейшей инвестицией латвийского
капитала в Литве. www.polpred.com, 26.8.2008г.

– Литва планирует отправить в Афганистан 16
военнослужащих дополнительно. Об этом заявил
командующий войсками Литвы генерал�лейтенант
Валдас Туткус, передает «УТРО.ru». Ожидается,
что военные будут переброшены в Афганистан
осенью этого года.

Генерал не исключил возможности увеличения
воинского контингента в ближайшее время еще на
150 военнослужащих. На территории Афганистана
под командованием НАТО несут службу 100 воен�
нослужащих Литвы, основная часть которых дис�
лоцирована в западной провинции Гор.
www.afghanistan.ru, 11.7.2008г.

– Министры обороны Литвы, Латвии и Эсто�
нии Юозас Олекас, Винет Велдре и Яак Аавиксоо
30 мая в Латвии подписали обновленное соглаше�
ние о сотрудничестве в областях обороны и воен�
ных отношений. Документ заменил договор, за�
ключенный в 1995г.

В обновленном соглашении минобороны трех
Балтийских стран обязуются сотрудничать в обла�
сти политики и обороны, развитии военно�воз�
душных сил, логистики и др. Остаются также сфе�
ры сотрудничества прошлого соглашения – со�
трудничество международного формата, общие

учения и образование военного и административ�
ного персонала, развитие коммуникационных и
информационных систем, юридические вопросы.

Встречи министров обороны Литвы, Латвии и
Эстонии проходят по традиции дважды в год. Сле�
дующая встреча состоится осенью в Литве. Синь�
хуа, 31.5.2008г.

– 5�16 мая 2008г. в территориальных водах и ис�
ключительной экономической зоне Литвы прошли
международные военные учения Mcoplit�2008, в
которых приняли участие 13 боевых кораблей из
Бельгии, Великобритании, Германии, Латвии,
Литвы, Нидерландов, Франции и Эстонии. Основ�
ная цель учений – укрепление межгосударствен�
ного военного сотрудничества, обеспечение безо�
пасности судоходства в Балтийском море, совер�
шенствование профессиональных навыков экипа�
жей и командования при поиске и обезвреживании
неразорвавшихся боеприпасов.

По традиции учения Mcoplit проводятся на Бал�
тике в водах Литвы, Латвии и Эстонии с 1996г. В
тек.г. операцией по разминированию впервые ру�
ководили представители Литвы – командующий
военно�морскими силами адмирал флотилии
К.Мацияускас и начальник штаба командор
Э.Карлонас.

Во время операции военными кораблями была
обследована акватория в 420 кв. км., найдены и
обезврежены 6 мин, 2 торпеды, 1 ракета и 1 глубо�
ководная бомба, оставшиеся со времен Первой и
Второй мировых войн, выполнены топографичес�
кие исследования морского дна, нанесены на кар�
ты места нахождения двух затонувших суден. Ко�
мандами международной эскадры отрабатывались
также методы взаимодействия при проведении
спасательных операций, борьбе с пожарами на ко�
раблях и эвакуации раненых с помощью авиации.

За ходом учений наблюдали представители во�
енно�морских и сухопутных сил НАТО, военные
атташе зарубежных стран, в т.ч. России, аккреди�
тованные в Литве. Впервые на учениях присутство�
вали служащие ВМС Грузии.

Во время пребывания военных судов в Клай�
педском порту состоялась встреча руководителей
группы командования операцией с мэром города
Р.Тарашкявичюсом.

Военно�морские учения широко освещались в
местных средствах массовой информации и де�
монстрировались в качестве тесных отношений
Литвы с партнерами по Североатлантическому
альянсу. В газетах «Клайпеда» и «Вакару экспре�
сас» были опубликованы несколько статей о ходе и
итогах учений, осмотре кораблей местными жите�
лями. В интервью корреспонденту Клайпедского
корпункта программы новостей «Литовское вре�
мя» на Первом Балтийском телеканале помощник
командующего ВМС Литвы капитан�лейтенант
Р.Кожерскас сказал, что «командование литовски�
ми военными операцией, проводимой Североат�
лантическим альянсом, является признанием до�
стижений военно�морских сил страны». Его мне�
ние разделил представитель командования ВМФ
Великобритании К.Дэвис, который отметил: «Мы
не раз убеждались в том, что литовские моряки –
профессионалы своего дела. Нам неоднократно
приходилось принимать с ними участие в различ�
ных операциях и убедиться в их хороших способ�
ностях». www.polpred.com, 22.5.2008г.
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– НАТО намерено продлить коллективную
миссию по охране неба стран Балтии. Об этом се�
годня на пресс�конференции заявил министр обо�
роны Литвы Юозас Олекас, принимающий в Виль�
нюсе двухдневный неформальный саммит НАТО
на уровне глав оборонных ведомств альянса.

От партнеров по НАТО «получены конкретные
обещания», что эта миссия будет продлена и после
2011г., отметил Ю.Олекас. Охрану воздушного
пространства стран Балтии, не располагающих для
этого необходимой военной техникой, члены аль�
янса по принципу ротации своими истребителями
осуществляют с литовской авиабазы Зокняй. Мис�
сия расписана до 2011г. Страны Балтии просят
продлить ее как минимум еще на семь лет.

На призывы увеличить военное присутствие
Литвы в Афганистане министр ответил, что вклад
Вильнюса в операции Североатлантического блока
в этой азиатской стране «является максимальным»
и увеличивать контингент не планируется.

В Афганистане Литва возглавляет международ�
ную группу по восстановлению провинции Гор
(север страны), а в авг. 2007г. направила эскадрон
спецназначения «Айтварас» и на юг Афганистана.
В афганских операциях НАТО задействовано 150
литовских военнослужащих. Прайм�ТАСС,
8.2.2008г.

– К охране неформального саммита НАТО в
Вильнюсе, который начался сегодня, 7 фев., при�
няты беспрецедентные меры. Об этом сообщили в
минобороны Литвы. В городе ограничено движе�
ние, а к выставочному комплексу Litexpo, который
специально для мероприятия был переоборудован
в комплекс конференц�залов, журналистов просят
приезжать только на такси или на общественном
транспорте. Личные или редакционные автомоби�
ли запрещено парковать на территории комплекса.

На организацию мероприятия было потрачено
18 млн. литов (более 5,2 млн. евро). В неформаль�
ной встрече участвует 52 делегации из разных
стран. Впервые, после того, как Литва вошла в НА�
ТО, в Вильнюс прибудет министр обороны России
Анатолий Сердюков. Это самый масштабный сам�
мит НАТО в истории Литвы. ИА Regnum,
7.2.2008г.

– Полиция Вильнюса сегодня, 7 янв., получила
22 новых автомобилей VW Jetta. Как сообщили в
самоуправлении Вильнюса, общая стоимость но�
вой техники составила 204 тыс. литов (60 тыс. ев�
ро), а сам проект реализован в рамках программы
«Безопасный город». До этого времени автопарк
полиции столицы Литвы насчитывал 240 патруль�
ных автомобилей, из которых 166 машин старше
семи лет. ИА Regnum, 7.1.2008г.

– По сообщению из Вильнюса, Литва направи�
ла 30 окт. по ротации в Афганистан очередной во�
инский контингент в составе международной
группы НАТО по восстановлению провинции Гор.
В состав контингента входят 140 военнослужащих,
в т.ч. 6 женщин. Их главные задачи – обеспечение
порядка и создание благоприятных условий для
восстановления провинции Гор на севере Афгани�
стана.

Международной группой НАТО по восстанов�
лению провинции Гор ( север страны) Литва нача�
ла руководить с июня 2005г. Каждые 6 месяцев
Литва меняет состав военнослужащих. Помимо
Литвы в миссии также участвуют Дания, Ислан�
дия, Хорватия, США и Украина. 1 авг. Литва на�

правила подразделение спецназа на юг Афганиста�
на. В Афганистане размещено 200 литовских воен�
нослужащих. Синьхуа, 31.10.2007г.

– Во время заседания стратегического комитета
правительства Литвы, которое прошло сегодня, 12
окт., принято решение ввести в обиход электрон�
ные удостоверения личности. Как сообщили в пра�
вительстве Литвы, электронные удостоверения
начнут действовать с 1 апр. 2008г.

Электронные удостоверения личности будут
снабжены микрочипом, в котором будет содер�
жаться электронная подпись гражданина. С помо�
щью этого документа, граждане смогут не только
путешествовать по Евросоюзу, но и производить
различные электронные операции. Например, по�
давать декларации, подписывать электронные до�
кументы.

В Литве действует обычный классический пас�
порт гражданина Литвы и удостоверения личнос�
ти, которые представляют собой пластиковую кар�
точку размером с банковскую кредитную карту.
ИА Regnum, 12.10.2007г.

– Литва за 35 млн. евро закупит для своих ВМС
5 подержанных кораблей. Об этом сообщает Итар�
ТАСС.

Планируется заменить три патрульных корабля
и два минных тральщика, безвозмездно передан�
ных Литве Германией в первые годы независимос�
ти около полутора десятка лет назад. Эти военные
корабли уже тогда не были новыми, а через 2�3г.
станут вообще непригодными для эксплуатации.
На смену им Вильнюс планирует приобрести у
партнеров по НАТО корабли, которые эксплуати�
ровались не более 15 лет.

«Возможности бюджета не позволяют нам при�
обрести новые корабли, но, насколько мне извест�
но, бывшими в эксплуатации судами вооружают
свои ВМС и другие страны Балтии», – сказала гос�
секретарь минобороны Юрате Рагуцкене. По ее
словам, новое патрульное судно стоит 200�400 млн.
литов (58�116 млн. евро), обновленное послужив�
шее – 15 млн. литов (4,3 млн. евро). За отремонти�
рованный минный тральщик Литва планирует за�
платить 40 млн. литов (11,6 млн. евро). По расчетам
военных, приобретенные суда прослужат еще 15�
20 лет.24.9.2007г.

– Началась морская фаза международной воен�
но�морской операции минно�тральных сил «Оу�
пен спирит�2007» («Открытый дух»), проводимой
на Балтике в литовских территориальных водах,
сообщил 4 сент. представитель штаба учений капи�
тан�лейтенант Рамунас Кажерскас.

«Погода благоприятствует учениям, корабли
вышли в район операции», – сказал он. Операция
началась на день позже, чем было намечено по
плану. Накануне из�за шторма и трехметровых
волн, что осложнило бы спуск на воду роботов для
изучения дна, выход в море решено было отло�
жить.

Участникам «Оупен спирит�2007» предстоит
обследовать балтийское дно в поисках боеприпа�
сов, оставшихся со времен Первой и Второй миро�
вых войн, совершенствовать взаимодействие эки�
пажей и координацию спасательных действий. В
операции принимают участие корабли Германии,
Великобритании, Нидерландов, Латвии, Литвы,
Польши, Франции, Швеции и Эстонии, а также
корабельная тральная группа Балтийского флота
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РФ. Всего задействовано 19 военных кораблей из
10 стран и более 1 тыс. военнослужащих.

Учения «Оупен спирит» проводятся ежегодно с
1996г. по очереди в водах Литвы, Латвии и Эстонии
в рамках программы НАТО «Партнерство ради ми�
ра». Операция этого года продлится до 10 сент.
Синьхуа, 5.9.2007г.

– Литва получила финансирование Европей�
ской Комиссии Евросоюза для укрепления поли�
цейских сил в афганской провинции Гор, над ко�
торой шефствует Литва. Как сообщили в минис�
терстве иностранных дел Литвы, деньги – это поч�
ти 1,73 млн. литов (510 тыс. евро) – пойдут на уси�
ление полицейских сил в деревенских районах
провинции Гор в Афганистане. ИА Regnum,
17.7.2007г.

– Восьмые военные учения Gintarine viltis 2007
(«Янтарная надежда») начинаются в понедельник в
Клайпеде, сообщила пресс�служба литовского ми�
нистерства охраны края (обороны). В маневрах
примут участие подразделения из 11 стран НАТО и
сотрудничающих с ней в рамках программы «Парт�
нерство во имя мира» стран. Россия, Белоруссия,
Молдавия и Украина на них будут представлены в
качестве наблюдателей.

Важнейшей задачей учений является отработка
взаимодействия подразделений разных стран.
Подразделения будут разделены на три многона�
циональных батальона, руководимых представите�
лями Литвы, Финляндии и Великобритании. От�
мечается, что впервые сценарии учений подготов�
лены с учетом развития международных операций
в Афганистане и Ираке.

В этом году также впервые будут взаимодейст�
вовать все виды войск – сухопутные, воздушные и
морские. Это резко повышает их сложность, гово�
рится в сообщении министерства. Учения про�
длятся две недели.

В нынешних учениях наиболее многочисленно
будут представлены силы Литвы (1,2 тыс. военных
и гражданских лиц), Финляндии (300), Велико�
британии (165), Латвии (120) и Польши (60).

Учения серии Gintarine viltis проводятся с
1995г., причем с 1997 – раз в два года. Участниками
первых были Литва, Польша и Дания, а на пятых
учениях в 2001г. – уже 2,8 тыс.чел. из 14 государств.
До сих пор учения проводились на Гайжунском
полигоне близ Рукле, и на Клайпедском военном
полигоне проходят впервые. РИА «Новости»,
18.6.2007г.

– Литва, Латвия и Эстония собираются умень�
шить расходы стран НАТО, которые осуществляют
миссию воздушной полиции в Прибалтике. Как
сообщили в минобороны Литвы, не ранее, чем с
2009г. планируется самостоятельно осуществлять
финансирование обслуживания летчиков НАТО в
Литве. Не ранее, чем с 2010г. планируется переход
на самостоятельное финансирование доставки
персонала и оборудования на военный аэропорт в
Зокняй. До этого времени все расходы несет стра�
на, солдаты которой заступают на боевое дежурст�
во в Литве.

Напомним, с 2004г. на военной авиабазе НАТО
в Зокняй Шяуляя дислоцированы военные истре�
бители НАТО, которые выполняют функцию воз�
душной полиции. ИА Regnum, 29.5.2007г.

– В провинцию Гор в Афганистане отправилась
пятая группа литовских военных PAG�5. Как сооб�
щили ИА Regnum в минобороны Литвы, всего в

Афганистан отправились 130 военных, среди кото�
рых шесть женщин. Группа миротворцев PAG�5,
как и предыдущие группы литовских военных в
Афганистане, будут заниматься восстановлением
инфраструктуры и жизнедеятельности провинции
Гор.

Литовские военные помимо Афганистана, при�
нимают участия в международных операциях в
Ираке и провинции Косово. ИА Regnum,
26.4.2007г.

– 11 апр., комитет по национальной безопасно�
сти и обороны Сейма Литвы утвердил структурный
план армии, подготовленный минобороны Литвы.
Как сообщили ИА Regnum в Сейме Литвы, соглас�
но одобренному комитетом по национальной бе�
зопасности и обороны документу, в этом году на
службу призовут 2 600 солдат, численность воен�
ных служащих на контрактной основе составит 7
930. При этом планируется, что к 2012г. числен�
ность призывников в Литве составит 1 600 ново�
бранцев, а служащих по контракту – 8 450.

Служба в литовской армии составляет 1г. Осе�
нью 2006г. правительство Литвы освободило от
призыва студентов�заочников. ИА Regnum,
11.4.2007г.

Мавритания

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Мавританские полицейские объявили в среду

об аресте одного из подозреваемых в убийстве в
дек. пред.г. четырех французских туристов. Пред�
полагаемый убийца Сиди Ульд Сидна задержан в
столице Мавритании – Нуакшоте. Стражи поряд�
ка также сумели арестовать двух его друзей предпо�
лагаемых мятежников�исламистов.

Сиди Ульд Сидна в начале апреля сумел бежать
прямо из зала суда. Несколько раз ему удавалось
уйти от разыскивавших его полицейских. Interfax,
30.4.2008г.

– С 1999г. отмечается расширение военных свя�
зей Мавритании с США. 40 американских офице�
ров работали в качестве инструкторов в учебных
центрах мавританской армии. В 2004г. американ�
ские военнослужащие провели кратковременную
подготовку мавританских военных по борьбе с тер�
роризмом. Мавританские военнослужащие на�
правляются на учебу в США. Руководство респуб�
лики высказывает пожелание о реорганизации на�
циональных вооруженных сил с американской по�
мощью. В первую очередь, это относится к подраз�
делениям спецвойск. Осуществляются небольшие
по объему поставки военного снаряжения.
www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Инструкторы из подразделений морской пе�
хоты США обучат мавританских военнослужащих
проведению антитеррористических операций. По
сообщению СМИ этой западноафриканской стра�
ны, «американские инструкторы прибудут в Нуак�
шот на следующей неделе». Помощь американцев
будет предоставлена Мавритании на основе дого�
вора о сотрудничестве в борьбе с терроризмом.

В конце дек. 2007г. в стране произошли два
крупных теракта, в которых были убиты четверо
французских туристов, а также четверо солдат мав�
ританской армии. Ответственность за эти преступ�
ления, по данным властей, лежит на местной ветви
«Аль�Каиды». В связи с угрозой нападения ислам�
ских террористов, действующих на территории
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Мавритании, в этом году отменено проведение
традиционного международного ралли «Дакар».
Interfax, 17.1.2008г.

– Инструкторы из подразделений морской пе�
хоты США обучат мавританских военнослужащих
проведению антитеррористических операций. По
сообщению СМИ этой западноафриканской стра�
ны, «американские инструкторы прибудут в Нуак�
шот на следующей неделе».

В конце дек. 2007г. в стране произошли два
крупных теракта, в которых были убиты четверо
французских туристов, а также четверо солдат мав�
ританской армии. В связи с угрозой нападения ис�
ламских террористов, действующих на территории
Мавритании, в этом году отменено проведение
традиционного международного ралли «Дакар».
Interfax, 17.1.2008г.

Македония

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Президент Македонии Бранко Црвеновский

направил странам�участницам НАТО письмо с
просьбой о вступлении страны в альянс в связи с
тем, что Косово, с которым у Македонии общая
граница, в ближайшее время собирается объявить
свою независимость, сообщило белградское ин�
формационное агентство Бета.

«Македония как соседнее с Сербией и Косово
государство обязательно будет в числе первых
стран, которые оценят последствия, будь они по�
зитивные или негативные, определения статуса
Косово», – цитирует письмо Црвеновского агент�
ство.

По мнению македонского лидера, оптимальное
время и место вступления страны в альянс – ап�
рельский саммит НАТО в Бухаресте. «Процесс оп�
ределения статуса Косово близится к завершению»
и возникающие риски в связи с этим «ни в коем
случае нельзя недооценивать», считает глава госу�
дарства.

Длина границы Македонии с Сербией (с учетом
Косово) составляет 220 км. Политические лидеры
автономного сербского края Косово, добивающие�
ся отделения от Сербии, неоднократно заявляли о
готовности провозгласить независимость в течение
фев. этого года.

Переговоры об участии Македонии в альянсе
ведутся на протяжении последних лет. На данный
момент единственным активным противником
принятия страны в НАТО является Греция. Афи�
ны, обладающие правом вето в НАТО, грозят за�
блокировать вступление Македонии, т.к. не со�
гласны с ее названием, «Республика Македония»,
поскольку историческая область Македония нахо�
дится в Греции.

В своем письме Црвеновский выразил надежду,
что участники НАТО не позволят Греции нало�
жить вето на вступление Македонии в альянс. Пре�
зидент обратил внимание участников организации
на «впечатляющие результаты реформ в области
безопасности и успешное выполнение остальных
поставленных условий для членства в НАТО». По
его мнению, вступление в альянс не только Маке�
донии, но и других стран региона будет способст�
вовать установлению стабильности на Балканах.
РИА «Новости», 5.2.2008г.

– Генерал в отставке Методий Стамбольски,
бывший начальник генерального штаба вооружен�

ных сил Македонии арестован по подозрению в
том, что в 2001г. злоупотребил своим служебным
положением и нанес государству ущерб в размере 1
млн. 800 тыс. евро. Об этом сообщило в среду
агентство МИА со ссылкой на информацию МВД
Македонии.

Генерал, ушедший в отставку с поста начальни�
ка генштаба в июле 2004г., подозревается в хище�
нии государственных денежных средств при закуп�
ке в 2001г. произведенных в Болгарии деталей для
танков Т�55. По документам за поставленные по
заказу минобороны запчасти была проведена сум�
ма, в четыре раза большая по сравнению с той, что
была уплачена на самом деле.

Показания по этому делу, сообщает агентство,
предстоит дать и бывшему премьер�министру Ма�
кедонии Владо Бучковскому, который в 2001г. за�
нимал пост министра обороны. РИА «Новости»,
1.8.2007г.

Малайзия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Активное патрулирование Малаккского про�

лива привело к значительному сокращению пират�
ских нападений в Юго�Восточной Азии, сообщает
в четверг агентство Франс Пресс со ссылкой на
Международное морское бюро (ММБ). Через Ма�
лаккский пролив проходит 40% мировой морской
торговли, в том числе, большая часть энергетичес�
кого импорта Японии и Китая

По данным базирующегося в Малайзии ММБ, в
этом году в проливе было зарегистрировано только
два пиратских нападения, тогда как в 2000г., на ко�
торый пришелся пик деятельности морских раз�
бойников, произошло 75 таких инцидентов. «Пи�
ратам нелегко нападать на суда как в Сомали, по�
скольку государства в нашем регионе действуют
очень решительно», – сказал глава Антипиратско�
го центра при ММБ Ноэль Чунг (Noel Choong).

Однако он также отметил, что угроза возобновле�
ния пиратских нападений в регионе все еще сохра�
няется и призвал прибрежные государства не терять
бдительности. «Мы не истребили пиратов, они про�
сто затаились из�за нашего активного патрулирова�
ния», – заявил Чунг. РИА «Новости», 20.11.2008г.

– Морская полиция и пограничники Малайзии
усилят борьбу с контрабандистами топлива, кото�
рое даже после резкого повышения отпускных цен
остается самым дешевым в регионе. Об этом за�
явил сегодня руководитель национального Агент�
ства по обеспечению безопасности на море Моха�
мад Амдан Куриш.

Возрастет количество патрулей, которые будут
досматривать все проходящие через территориаль�
ные воды Малайзии подозрительные суда, отметил
он. «Низкие цены на бензин и дизель в нашей стра�
не и большой спрос на них в соседних государствах
являются главным фактором, который делает их
контрабанду крайне выгодным делом, – подчерк�
нул глава Агентства. – Мы усилим бдительность, и
намерены проверять каждое судно, оказавшееся в
наших территориальных водах».

Премьер�министр Малайзии Абдулла Ахмад
Бадави объявил о повышении отпускных цен на
бензин и дизель на 41% и 63% соответственно, что
позволит бюджету сэкономить в нынешнем году
более 14 млрд.долл. Несмотря на это, государст�
венные субсидии на топливо сохраняются, и стои�
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мость литра бензина, выросшая с 1,92 ринггита (60
центов) до 2,7 ринггита (84,3 цента), остается ни�
же, чем в соседних Таиланде и Сингапуре. Прайм�
ТАСС, 10.6.2008г.

– Арзамасский машиностроительный завод,
входящий в состав Военно�промышленной компа�
нии, презентовал в Малайзии на 11 Международ�
ной азиатской выставке вооружения и военной
техники DSA�2008 новый бронированный автомо�
биль «Тигр».

«Автомобиль»Тигр» представляет собой транс�
портное средство специального назначения, кото�
рое уже используется в спецподраздениях россий�
ских силовых ведомств, а также поставляется на
экспорт. «Сейчас мы выполняем контракт по по�
ставке этих машин в Китай. Они, в частности, бу�
дут использованы в интересах защиты правопоряд�
ка во время летней Олимпиады», – сказал управля�
ющий директор Арзамасского машиностроитель�
ного завода Василий Шупранов.

«Я не хотел бы раскрывать его детали, но могу
сказать, что с китайскими партнерами у нас есть
договоренность о заключении в начале лета еще
одного контракта, который будет в несколько раз
превышать по объемам нынешний», – сказал
В.Шупранов.

По его словам, автомобиль «Тигр» презентовал�
ся в Малайзии впервые. «На ближайшей выставке
«Евросатори» в Париже мы планируем показать
натуральный образец «Тигра», – сказал собеседник
агентства. Он отметил, что машина может выпус�
каться в нескольких модификациях в зависимости
от требований заказчика. «В этом году мы плани�
руем подготовить производство и начать выпуск
небронированного, так называемого гражданского
варианта машины», – сказал В.Шупранов.

Он сообщил, что автомобили «Тигр» – это но�
вое бизнес�направление Арзамасского машиност�
роительного завода. «Мы в пред.г. поставили ма�
шины «Тигр» в российскую армию и в министерст�
во внутренних дел. Подобные контракты выполня�
ем и в этом году», – сказал В.Шупранов.

По его словам, автомобиль»Тигр» принципи�
ально новая машина. Она достаточно сильно уни�
фицирована с бронетранспортером. «Тигр» может
комплектоваться различным вооружением. Маши�
на имеет большую маневренность. Скорость пере�
движения по дорогам общего пользования может
составлять 140 км/ч. По пересеченной местности –
до 80 км/ч. По проходимости с «Тигром» не может
сравниться никто, в т.ч. и знаменитый «Хаммер».

«Тигр» в зависимости от модификации спосо�
бен перевозить 7�10 чел. Вес автомобиля 7200 кг.
Броня автомобиля надежно защищает экипаж от
поражения стрелковым оружием калибра 7,62 мм и
от подрыва мин и гранат. Interfax, 24.4.2008г.

– Участники оружейной выставки DSA�2008 в
Малайзии проявляют повышенный интерес к рос�
сийскому транспортно�боевому вертолету Ми�
17В�5, который принимает участие в малайзий�
ском вертолетном тендере.

«На проводимый Малайзией тендер Россия
представила новый средний транспортный верто�
лет Ми�17В�5, выпускаемый Казанским вертолет�
ным заводом» – сказал глава делегации ФГУП «Ро�
соборонэкспорт», директор по особым поручени�
ям Николай Димидюк.

По его словам, подвести итоги тендера плани�
руется в конце этого года. На первом этапе Малай�

зия планирует закупить для своих Королевских
ВВС 12 вертолетов. В дальнейшем это количество
может увеличиться до нескольких десятков. Inter�
fax, 24.4.2008г.

– В ходе 11 Международной азиатской выстав�
ки вооружения и военной техники DSA�2008 в Ку�
ала�Лумпуре, Уральский оптико�механический за�
вод подписал контракт на поставку оборудования
для оптико�локационных станций КОЛС малай�
зийских истребителей МиГ�29.

«Слухи о том, что малайзийские ВВС ставят на
прикол свои истребители МиГ�29 не соответству�
ют действительности. Подтверждением тому явля�
ется подписание нами второго контракта на по�
ставку основных блоков КОЛСа для поддержания
этих изделий в эксплуатации», – сказал «Интер�
факсу�АВН» замгендиректора УОМЗ по внешнеэ�
кономической деятельности и продажам спецпро�
дукции Вениамин Элинсон.

Он отметил, что это не очень большой контракт
– 300 тыс.долл., но для предприятия он тоже ва�
жен. «За последние годы мы оформили и выполни�
ли контракты с Малайзией на сумму 2 млн.долл.
Это – что касается МиГ�29», – сказал В.Элинсон.
Interfax, 24.4.2008г.

– Специалисты «Рособоронэкспорта» и кон�
церна ПВО «Алмаз�Антей» провели на проходя�
щей в Малайзии 11 Международной азиатской вы�
ставке вооружения и военной техники DSA�2008
серию презентаций нового зенитного ракетного
комплекса (ЗРК) «Бук�М2Э».

«Презентации ЗРК средней дальности «Бук�
М2Э» носили целевой характер и предназначались
для военных специалистов Малайзии и других
стран региона», – сказал «Интерфаксу�АВН» в
среду глава делегации ФГУП «Рособоронэкспорт»,
директор по особым поручениям Николай Дими�
дюк.

Н.Димидюк отметил, что работа по продвиже�
нию на рынок стран Юго Восточной Азии ЗРК
«Бук�М2Э» ведется уже не первый год. Н.Димидюк
отметил, что некоторая медлительность Малайзии
с принятием решения на закупку этого комплекса,
возможно, связана с высокой активностью Китая,
который настойчиво продвигает на этот рынок
свой ЗРК КС�1.

По оценке экспертов, высокомобильный мно�
гофункциональный ЗРК средней дальности «Бук�
М2Э» является идеальным комплексом для защи�
ты воздушного пространства от скоростных и ма�
неврирующих аэродинамических целей. Interfax,
23.4.2008г.

– Участие российских оборонных предприятий
в проводимых Малайзией авиасалонах и выставках
вооружений способствует развитию российско�
малайзийского военно�технического сотрудниче�
ства, считает посол России в Малайзии Александр
Карчава.

«Если говорить о военно�техническом сотруд�
ничестве, то я думаю, что перспективы у нас есть, и
не плохие. Самое главное, что мы создаем эти пер�
спективы участием в таких выставках, как DSA�
2008. Российское участие в этой выставке, как,
впрочем, и в авиационном и военно�морском са�
лоне LIMA�2007, который проходил на о�ве Ланг�
кави в конце пред.г., очень заметно и эффектно», –
сказал А.Карчава на проходящей в Малайзии ору�
жейной выставке DSA�2008.
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Он отметил, что интерес к российской технике
очень большой, поскольку ее престиж в мире вы�
сок, а цена более чем конкурентоспособна. «Кста�
ти, на открытии выставки вице�премьер и министр
обороны Малайзии Наджиб Разак особо подчерк�
нул, что благодаря России Малайзия получила са�
мые совершенные многофункциональные истре�
бители Су�30МКМ. А т.к. в контракт был включен
офсет, предполагающий запуск малайзийского ко�
смонавта, страна еще и вошла в клуб космических
держав», �сказал А.Карчава.

По его словам, полет малайзийского космонав�
та произвел очень большое впечатление на всю
страну. Сегодня многие молодые малайзийцы ин�
тересуются космосом, хотят участвовать в косми�
ческих исследованиях, а может быть, и пойти по
стопам первого космонавта.

«Малайзия очень важный и, главное, надежный
партнер России в этой части мира», – сказал
А.Карчава. Говоря о предстоящем заседании рос�
сийско�малайзийской межправительственной ко�
миссии по ВТС, он отметил, что повестка дня засе�
дания пока еще согласовывается, но уже известно,
что там будет обсуждаться ход выполнения кон�
тракта на поставку в Малайзию истребителей Су�
30МКМ и вопросы эксплуатации и обслуживания
уже стоящих на вооружении МиГ�29. Interfax,
23.4.2008г.

– Противотанковый ракетный комплекс «Кор�
нет�Э», который демонстрирует «Рособоронэкс�
порт» на проходящей в Куала�Лумпуре оружейной
выставке «ДСА�2008», является одним из фавори�
тов проводимого Малайзией военного тендера.

«По оценке независимых экспертов, наш ПТРК
«Корнет�Э» имеет хорошие шансы на победу в ма�
лайзийском тендере», – сказал глава делегации
ФГУП «Рособоронэкспорт», директор по особым
поручениям Николай Димидюк.

Он отметил, что помимо России в тендере при�
нимает участие еще ряд стран. «Если объективно
оценивать представленные на тендер ПТРК, то
наш «Корнет�Э», безусловно, превосходит зару�
бежные образцы по техническим и боевым харак�
теристикам. Мы не сомневаемся, что и по крите�
рию «эффективность�стоимость» он лучший», –
сказал Н.Димидюк.

ПТРК «Корнет�Э» разработан Конструктор�
ским бюро приборостроения (Тула). Он является
одним из самых эффективных средств борьбы с
танками и другой бронетехникой, оснащенной ди�
намической защитой. Комплекс «Корнет�Э» спо�
собен пробивать броню толщиной до 1200 мм, тог�
да как лучшие зарубежные аналоги – 900 мм, а так�
же бетонную стену толщиной до 3,5 метра. Даль�
ность стрельбы ПТРК «Корнет» 5500 м. днем и
3500 м. ночью. Для стрельбы ночью комплекс ос�
нащен тепловизионным прицелом.

ПТРК «Корнет�Э» единственная на мировом
рынке возимо�носимая противотанковая система с
наведением по лучу лазера. Вес пусковой установ�
ки комплекса 20 кг., тепловизора – 11 кг., контей�
нера с ракетой 29 кг. Противотанковая управляе�
мая ракета комплекса «Корнет�Э» не требует спе�
циального технического обслуживания в течение
10 лет. Interfax, 22.4.2008г.

– Ульяновский механический завод, входящий
в состав концерна ПВО «Алмаз�Антей», получил
первые заказы на поставку на экспорт нового зе�
нитного ракетного комплекса (ЗРК) «Бук�М2Э».

«ЗРК «Бук�М2Э» – это совершенно новый ком�
плекс. Пока он не поставлялся на экспорт, но уже
есть подписанный контракт с одной из стран, и в
ближайшее время мы его поставим первому зару�
бежному заказчику», – сказал на проходящей в
Малайзии Международной азиатской выставке во�
оружения и военной техники «ДСА�2008» генди�
ректор Ульяновского механического завода Вяче�
слав Лапин.

Он не стал уточнять о какой стране идет речь.
По словам В. Лапина, на сегодняшний день уже
сформирован определенный портфель заказов на
ЗРК «Бук�М2Э», а несколько контрактов даже па�
рафированы. «Мы имеем 13 предварительных за�
явок на поставку этого комплекса, которые сейчас
находятся в работе», – сказал В. Лапин.

Он отметил, что ЗРК «Бук�М2Э» имеет хоро�
шие перспективы на рынке стран Юго�Восточной
Азии. Именно поэтому было принято решение
продемонстрировать комплекс на оружейной вы�
ставке в Малайзии. В.Лапин сообщил, что ком�
плекс полностью испытан и уже принято решение
о его поставке российским Вооруженным силам.
Для инозаказчиков, естественно, предлагается
экспортная версия комплекса. Interfax, 22.4.2008г.

– Около пятисот наименований продукции во�
енного назначения будет включать российская
экспозиция на 11 Международной азиатской вы�
ставке вооружения и военной техники «ДСА�
2008», которая пройдет в столице Малайзии Куала�
Лумпуре с 21 по 24 апреля.

«Россия на выставке будет представлена единой
национальной экспозицией. В ее состав войдут 17
российских предприятий, в т.ч. пять субъектов
ВТС: «Рособоронэкспорт», концерн ПВО «Алмаз�
Антей», производственные объединения «Уралва�
гонзавод», «Новосибирский приборостроитель�
ный завод» и «Квант», – говорится в сообщении
пресс службы Федеральной службы по военно�тех�
ническому сотрудничеству.

Предприятия российского ОПК представят ин�
формацию о более 490 наименованиях продукции
военного назначения, что позволит участникам и
гостям выставки ознакомиться с характеристика�
ми российского оружия и убедиться в его достоин�
ствах, высокой боевой эффективности и надежно�
сти. Interfax, 15.4.2008г.

– Компания «Сухой» поставила в Малайзию
еще четыре многофункциональных истребителя
Су�30МКМ, говорится в сообщении пресс�службы
компании.

Поставки истребителей осуществляются в рам�
ках контракта, подписанного в авг. 2003г. в ходе
визита в эту страну президента России Владимира
Путина. В соответствии с договоренностями, в
Малайзию будут отправлены 18 Су�30МКМ.

Как напомнили в пресс�службе, в 2007г. ВВС
этой страны получили шесть истребителей. До�
стигнута договоренность о создании сервисного
технического центра по их ремонту и обслужива�
нию.

Ранее компания «Сухой» объявляла, что в 2008г.
планирует поставить в Малайзию 12 многофунк�
циональных истребителей Су�30МКМ. Поставка
истребителей будет осуществляться двумя партия�
ми до конца 2008г.

Добавим, что в прошлом году малазийские пи�
лоты впервые продемонстрировали возможности
российских истребителей у себя дома, выступив в
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летной программе региональной международной
аэрокосмической выставки ЛИМА�2007.

Су�30МКМ создан на базе истребителя Су�
30МКИ, разработанного для Военно�воздушных
сил Индии. Он предназначен для завоевания гос�
подства в воздухе, нанесения ударов по наземным
и надводным целям с применением управляемых и
неуправляемых ракет. Росбалт, 3.3.2008г.

– Компания «Сухой» подвела итоги выполне�
ния контракта на поставку в Малайзию много�
функциональных истребителей Су�30МКМ. В ми�
нувшем году ВВС Малайзии получили 6 самолетов.
Достигнута договоренность о создании сервисного
технического центра по их ремонту и обслужива�
нию. По контракту, подписанному в авг. 2003г. в
ходе визита в эту страну президента России Влади�
мира Путина, всего Малайзии будет передано 18
истребителей. Оставшиеся 12 планируется поста�
вить двумя партиями до конца 2008г.

Истребитель Су�30МКМ создан на базе истре�
бителя Су�30МКИ, разработанного для Военно�
воздушных сил Индии. Он предназначен для заво�
евания господства в воздухе, нанесения ударов по
наземным и надводным целям с применением уп�
равляемых и неуправляемых ракет.

Компания «Сухой» является крупнейшим рос�
сийским экспортером авиационной техники. В
минувшем году она поставляла за рубеж истреби�
тели Су�30МК2, Су�30МКМ и Су�30МКИ, а также
запасные части, узлы и агрегаты к ранее продан�
ным самолетам. ИА Regnum, 13.2.2008г.

– Авиационная холдинговая компания «Сухой»
до конца 2008г. поставит в Малайзию 12 истреби�
телей Су�30МКМ, сообщил представитель компа�
нии.

«По контракту, подписанному в авг. 2003г. в хо�
де визита в эту страну президента России Владими�
ра Путина, всего Малайзии будет передано 18 ис�
требителей. В 2007г. ВВС этой страны получили
шесть самолетов, оставшиеся 12 планируется по�
ставить двумя партиями до конца 2008г. Достигну�
та договоренность о создании сервисного техниче�
ского центра по их ремонту и обслуживанию», –
отметил собеседник агентства.

В дек. прошлого года малайзийские пилоты
впервые смогли продемонстрировать возможности
Су�30МКМ у себя дома. Они выступили в летной
программе аэрокосмической выставки ЛИМА�
2007, рассказал представитель компании «Сухой».

«Эти выступления участники и гости выставки,
среди которых были члены королевской семьи,
премьер�министр, министр обороны и главноко�
мандующий ВВС Малайзии, назвали самым ярким
ее событием», – добавил он.

Су�30МКМ создан на базе истребителя Су�
30МКИ, разработанного для военно�воздушных
сил Индии. Он предназначен для завоевания гос�
подства в воздухе, нанесения ударов по наземным
и надводным целям с применением управляемых и
неуправляемых ракет.

Компания «Сухой» является крупнейшим рос�
сийским экспортером авиационной техники. В
минувшем году она поставляла за рубеж истреби�
тели Су�30МК2, Су�30МКМ и Су�30МКИ, а также
запасные части, узлы и агрегаты к ранее продан�
ным самолетам. РИА «Новости», 13.2.2008г.

– Компания «Сухой» успешно выполняет кон�
тракт на поставку в Малайзию 18 многофункцио�
нальных истребителей Су�30МКМ. «В минувшем

году ВВС Малайзии получили 6 истребителей Су�
30МКМ. Достигнута договоренность о создании
сервисного технического центра по их ремонту и
обслуживанию», – говорится в сообщении пресс�
службы компании, поступившем в «Интерфакс�
АВН» в среду.

В сообщении отмечается, что по контракту,
подписанному в авг. 2003г. в ходе визита в Малай�
зию президента России Владимира Путина, всего
стране будет передано 18 истребителей. «Оставши�
еся 12 машин планируется поставить двумя парти�
ями до конца 2008г.», – сообщает пресс�служба.

По ее данным, в дек. пред.г. малайзийские пи�
лоты впервые смогли продемонстрировать воз�
можности Су�30МКМ у себя дома. Они выступили
в летной программе региональной международной
аэрокосмической выставки ЛИМА�2007. Эти вы�
ступления участники и гости выставки, среди ко�
торых были члены королевской семьи, премьер�
министр, министр обороны и главнокомандую�
щий ВВС Малайзии, назвали самым ярким ее со�
бытием. Interfax, 13.2.2008г.

– Российские патрульные катера «Мангуст» и
подводная лодка «Амур»�1650 вызвали интерес ру�
ководства ВМФ Малайзии, сообщил журналистам
руководитель делегации Рособоронэкспорта на
международной выставке Lima�2007 Виктор Ко�
мардин.

«С учетом географических особенностей Азиат�
ско�Тихоокеанского региона и растущей необхо�
димости обеспечения безопасности водных рубе�
жей прибрежной зоны, особое внимание в военно�
морской части российской экспозиции на между�
народной выставке Lima�2007 уделено надводным
и подводным кораблям малого и среднего водоиз�
мещения», – сказал Комардин.

По его словам, руководство ВМФ Малайзии за�
интересовалось патрульными катерами «Мангуст»,
«Соболь», «Мираж», «Светляк», а также ракетным
катером «Молния», ракетно�артиллерийским ка�
тером «Скорпион» водоизмещением до 55 т., со
скоростью хода до 55 узлов. «Эти корабли очень
эффективны для борьбы с морским пиратством,
наркоторговлей и терроризмом, поэтому вызыва�
ют особый интерес в странах Юго�Восточной
Азии», – отметил глава делегации.

В составе российской экспозиции представле�
ны также корабли, которые могут существенно
усилить военно�морские силы государств региона.
Это эскадренный миноносец проекта 21956, сторо�
жевые корабли «Корсар» и корвет «Тигр».

Среди подводных лодок интерес вызывали рос�
сийские проекты с интегрированной системой ра�
кетного вооружения Club�F и подводная лодка
следующего поколения «Амур�1650». Отдельное
место в российской экспозиции занимают малые
подводные лодки прибрежного действия.

По мнению российской стороны, большие экс�
портные перспективы в Малайзии имеют корабли
на воздушной подушке «Мурена», которые способ�
ны перебрасывать со скоростью до 55 узлов на зна�
чительные расстояния и высаживать на необорудо�
ванном побережье подразделения десанта и бое�
вую технику, включая танки, БТР и БМП. РИА
«Новости», 8.12.2007г.

– Россия и Малайзия совместно создадут трена�
жеры для обучения пилотов Су�30МКМ малайзий�
ских королевских ВВС, сообщил гендиректор ком�
пании «Сухой» Михаил Погосян. «Тренажеры мы
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будем делать в России. Создается кооперация, ин�
тегратором которой будет «Сухой», малайзийская
сторона тоже будет принимать участие», – сооб�
щил Погосян журналистам на международном
авиакосмическом салоне LIMA�2007, который бу�
дет работать в Малайзии до 8 дек. По его словам,
тренажеры при вводе Су�30МКМ в массовую экс�
плуатацию дадут возможность более качественно
подготовить местных летчиков.

Погосян напомнил, что в 2007г. в соответствии
с контрактом Россия начала поставки самолетов
Су�30МКМ для ВВС Малайзии. «Мы очень до�
вольны тем, что за такой короткий срок они ус�
пешно освоили эту технику. Пилотаж, который де�
монстрируют малайзийские пилоты на авиасало�
не, говорит о том, что этот самолет по своим воз�
можностям по�прежнему является одним из луч�
ших в мире, и освоение его малайзийскими ВВС
проходит очень успешно», – сказал глава холдинга
«Сухой».

«Для меня позитивно то, что руководитель пи�
лотной группы королевских ВВС Малайзии пол�
ковник Сури очень высоко оценивает и уровень
послепродажного обслуживания наших машин.
Нет никаких вопросов по эксплуатации самолетов.
И гарантийные бригады, и сопровождение, и экс�
плуатация тоже полностью устраивает малайзий�
скую сторону», – отметил Погосян. По его словам,
успешная презентация самолета в Малайзии гово�
рит о том, что иностранного заказчика устраивает
и сам самолет, и уровень его послепродажного об�
служивания. Погосян заверил, что поставка Су�
30МКМ будет завершена в 2008г., как и предусмо�
трено контрактом. РИА «Новости», 7.12.2007г.

– Более 450 наименований продукции военного
и двойного назначения представит Россия на 9
Международной выставке авиационно�космичес�
кой и военно�морской техники LIMA�2007», сооб�
щили в пресс�службе ФГУП Рособоронэкспорт.
LIMA�2007» проводится под патронатом минобо�
роны Малайзии раз в два года. Выставка пройдет с
4 по 8 дек. на малазийском острове Лангкави.

«В соответствии с распоряжением правительст�
ва РФ Рособоронэкспорт является организатором
российской экспозиции и представляет 30 пред�
приятий отечественного оборонно�промышлен�
ного комплекса, которые представят более 450 на�
именований продукции военного и двойного на�
значения», – говорится в пресс�релизе.

Доля авиации и космических услуг составляет
значительную часть ежегодного объема поставок
Рособоронэкспорта, который уже несколько лет
подряд превышает 5 млрд.долл. Российскую экс�
позицию на выставке LIMA�2007» отличает боль�
шое разнообразие авиационной техники. Здесь бу�
дет представлен экспортный ряд самолетов семей�
ства «Су» поколений «4+» и «4++», в т.ч. истреби�
тель Су�27СКМ, многофункциональные истреби�
тели Су�30МК и Су�35, истребитель�бомбардиров�
щик Су�32.

Посетителям будут предложены информацион�
ные материалы по модернизированным боевым
самолетам семейства «МиГ» различных поколе�
ний, включая МиГ�29М, МиГ�29М2, МиГ�29СМ,
МиГ�29СМТ. На выставке широко демонстриру�
ются различные образцы российского авиацион�
ного вооружения, в т.ч. ракета класса «воздух�воз�
дух» ближнего радиуса действия Р�73Э с переход�
ным пилоном и пусковым устройством для уста�

новки на иностранных самолетах, а также высоко�
эффективная авиационная ракета класса «воздух�
воздух» средней дальности РВВ�АЕ.

Значительное место в российской экспозиции
занимают экспортные варианты вертолетной тех�
ники: военно�транспортный вертолет Ми�17В�5,
боевой вертолет Ми�28НЭ, транспортно�боевые
вертолеты типа Ми�35, боевые вертолеты типа Ка�
50. «Именно вертолет Ми�17В�5 участвует в тенде�
ре, который объявила Малайзия в интересах по�
полнения своего парка винтокрылых машин», –
сообщает пресс�служба предприятия.

Интерес вызовет и самый грузоподъемный в
мире тяжелый транспортный вертолет Ми�26,
предназначенный для обеспечения маневра войск
с боевой техникой, перевозки крупных партий гру�
зов общей массой до 20 т. В десантном варианте он
способен перевозить до 82 солдат с полной экипи�
ровкой. Ми�26 имеет большой опыт эксплуатации
во многих странах мира и региона Юго�Восточной
Азии (ЮВА).

Специалисты стран ЮВА также смогут позна�
комиться с российскими средствами ПВО, в т.ч.
зенитным ракетным комплексом «Тор�М1». «Хо�
рошие экспортные перспективы в странах ЮВА
также имеет зенитный ракетный комплекс «Бук�
М2Э». Это единственный в мире ЗРК среднего ра�
диуса действия, который способен уничтожать в
условиях радио� и огневого противодействия не
только самолеты стратегической и тактической
авиации, вертолеты, крылатые ракеты, а также так�
тические баллистические и авиационные ракеты, в
т.ч. противорадиолокационные, поражающие эле�
менты высокоточного оружия, а также надводные
и наземные цели», – отмечается в сообщении. РИА
«Новости», 4.12.2007г.

– Малазийские асы продемонстрируют фигуры
высшего пилотажа, впервые выступая на россий�
ских истребителях Су�30МКМ в ходе демонстра�
ционных полетов на открывающейся во вторник
на малазийском острове Лангкави авиасалоне
LIMA�2007.

Компания «Сухой» принимает участие в вы�
ставке в составе российской экспозиции и пред�
ставляет истребитель СУ�30МКМ, а также регио�
нальный пассажирский региональный самолет
Sukhoi Superjet 100. Делегацию компании возглав�
ляет ее гендиректор Михаил Погосян, сообщил
представитель холдинга «Сухой».

Контракт о поставке малазийским ВВС 18 ис�
требителей Су�30МКМ был подписан в авг. 2003г.

Су�30МКМ создан на базе истребителя Су�
30МКИ, разработанного для Военно�воздушных
сил Индии. Он предназначен для завоевания гос�
подства в воздухе, нанесения ударов по наземным
и надводным целям с применением управляемых и
неуправляемых ракет. Малазийские ВВС уже по�
лучили 6 самолетов. Оставшиеся 12 планируется
поставить двумя партиями до конца 2008г.

В нояб. этого года в Москве прошло 8 заседание
российско�малазийской межправительственной
комиссии, по итогам которого стороны выразили
удовлетворение ходом выполнения контрактных
обязательств.

Sukhoi Superjet 100 – это принципиально новое
семейство российских региональных самолетов
холдинга «Сухой». Проект осуществляет его дочер�
няя компания «Гражданские самолеты Сухого» в
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широкой кооперации с лидерами мирового авиаст�
роения и использованием новейших технологий.

LIMA (Langkawi International Maritime and Aero�
space Exhibition) – крупнейшая международная ре�
гиональная выставка. Она проводится при под�
держке правительства и минобороны Малайзии. В
этом году в экспозиции примут участие более 600
фирм из 30 стран. Они покажут новейшие разра�
ботки в области военной авиации, кораблестрое�
ния и вооружений, аэрокосмических технологий,
сухопутных оборонных систем. Впервые самолеты
компании «Сухой» демонстрировались на выстав�
ке в Малайзии в 2001г. РИА «Новости», 4.12.2007г.

– Как 11 авг. сообщили местные СМИ, Россия
уже передала королевским военно�воздушным си�
лам Малайзии первую партию заказанных ими ис�
требителей в составе 6 Су�30. Малайзийский вице�
премьер и министр обороны Наджиб Абдул Разак в
пятницу на церемонии передачи самолетов сказал,
что закупка Малайзией истребителей нового типа
нацелена на обновление вооружения ВВС страны
и не связана с тем, что перед безопасностью страны
нависла угроза, а также не имеет цель усилить во�
енную наступательную способность или вызвать
гонку вооружений в регионе.

По имеющейся информации, 6 истребителей
Су�30 начнут свою официальную службу в малай�
зийских королевских ВВС с 2008г. ВС Малайзии
планируют направить пилотов и технический пер�
сонал в Россию и Индию для прохождения соот�
ветствующей подготовки.

В 2003г. королевские военно�воздушные силы
Малайзии и российская сторона подписали кон�
тракт на 900 млн.долл. для покупки 18 истребите�
лей Су�30 российского производства. Как плани�
руется, остальные 12 самолетов будут переданы в
2008г. Синьхуа, 11.8.2007г.

– Патрульный корабль «Кедах» военно�мор�
ских сил Малайзии с деловым заходом 7 авг. при�
бывает во Владивосток, сообщил руководитель
службы информации и общественных связей Ти�
хоокеанского флота (ТОФ) капитан первого ранга
Роман Мартов.

«Это первый в истории военно�морской дипло�
матии двух стран визит малазийского корабля во
Владивосток. Корабли ТОФ России уже трижды
посещали Малайзию», – сказал собеседник агент�
ства.

По его словам, предстоящий трехдневный ви�
зит на главную базу российского Тихоокеанского
флота пройдет под знаком 40�летия со дня уста�
новления дипломатических отношений между
Россией и Малайзией.

Кораблем хозяином от российской стороны вы�
ступит большой противолодочный корабль «Адми�
рал Виноградов». В программе визита – встречи
делегации ВМС Малайзии с командованием ТОФ,
руководством администрации Владивостока, экс�
курсии в музеи и по городу. РИА «Новости»,
6.8.2007г.

– Два первых серийных истребителя Су�
30МКМ, изготовленных для ВВС Малайзии, пла�
нируется передать заказчику 17 июня и на транс�
портном самолете «Руслан» отправить на место их
дислокации, сообщил представитель АКХ «Сухой»
Алексей Повещенко. Демонстрация истребителей
состоялась 24 мая на Иркутском авиационном за�
воде, основной производственной площадке кор�
порации «Иркут».

По данным пресс�службы «Рособоронэкспор�
та», в 2003г. Королевские ВВС Малайзии при вы�
боре нового многоцелевого самолета отдали пред�
почтение российскому Су�30МКМ, а не американ�
скому F�18 Super Hornet. В августе того же года в
ходе официального визита в Малайзию президента
РФ был подписан контракт на поставку партии бо�
евых машин этого типа. До этого на вооружении
ВВС Малайзии были в основном самолеты запад�
ного производства, а из российских – истребители
МиГ�29, которые хорошо себя зарекомендовали.

В 2007г. для ВВС Малайзии будет поставлена
основная часть заказанных боевых машин, а ос�
тальные – в 2008г., сообщил представитель пресс�
службы «Рособоронэкспорта». В рамках контракта
предусмотрено создание в Малайзии сервисного
центра для российской авиатехники, а также со�
действие в реализации национальной космической
программы.

Созданный ОКБ имени Сухого самолет Су�
30МКМ (многоцелевой, коммерческий, малазий�
ский) – это новейшая версия широко известного
многофункционального истребителя Су�30МКИ,
большая партия которых была поставлена в Индию
в 2002�2004гг.

Су�30МКМ имеет аналогичный планер, совре�
менный двигатель с управляемым вектором тяги и
новейшую цифровую систему управления. Моди�
фикация МКМ отличается от МКИ составом бор�
тового оборудования. На самолете установлены
датчики для предупреждения о лазерном облуче�
нии и приближении ракет, система радиоэлек�
тронного противодействия, современный радар,
способный одновременно вести 15 и атаковать че�
тыре цели, оптико�локационная система с лазер�
ным дальномером, поставляемые ведущими рос�
сийскими предприятиями. Работа по интеграции
авионики осуществлялась при активном содейст�
вии проектной группы ВВС Малайзии, работаю�
щей в Москве на постоянной основе. РИА «Ново�
сти», 17.6.2007г.

– ООН одобрила размещение на юге Ливана
малазийского миротворческого контингента, за�
явил журналистам премьер�министр Малайзии
Ахмад Абдулла Бадауи, который сейчас находится
в Нью�Йорке на сессии Генеральной ассамблеи
ООН.

По его словам, в малазийский контингент вой�
дут 360 военнослужащих. Ранее Малайзия предла�
гала направить на юг Ливана до тыс. солдат. Ма�
лайзия – одно из мусульманских государств, у ко�
торого нет дипломатических отношений с Израи�
лем. Interfax, 20.9.2006г.

– Бывший премьер�министр Малайзии Махат�
хир Мохамад призвал мусульманские страны раз�
рабатывать собственное высокотехнологичное
оружие, в частности ракеты и самолеты, для того,
чтобы снизить зависимость от западной военной
промышленности.

Малазийская газета «Стар» в четверг цитирует
слова этого остающегося влиятельным в мусуль�
манском мире политика. Он выразил мнение, что
мусульманскую общину продолжают притеснять,
и у нее нет вооружений собственного производст�
ва».

«Мусульмане остаются слабыми, потому что мы
не готовы к массовой защите», – заявил бывший
малазийский премьер, выступая перед участника�
ми молодежных студенческих организаций. «Что�
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бы увеличить оборонную мощь, мы должны созда�
вать наши собственные образцы передового ору�
жия», – считает М.Мохамад.

М.Мохамад в течение нескольких десятилетий
возглавлял правительство Малайзии. Он ушел с
этого поста в нояб. 2003г. Interfax, 1.6.2006г.

– Полиция Малайзии обезвредила группу ис�
ламских радикалов, готовивших теракты в регио�
не, сообщает во вторник газета «Стар». По ее дан�
ным, задержаны 12 чел., в основном это индоне�
зийцы. Они входили в неизвестную ранее группи�
ровку «Дарул ислам».

Наблюдение за ними велось уже около полуго�
да. При аресте полиция захватила важные доку�
менты и пособия по изготовлению бомб.

Предположительно эти люди имели связи, с
действующей на Филиппинах исламистской тер�
рористической организацией «Абу�Сайяф». Эта
операция стала самым крупным успехом полиции
Малайзии в борьбе с террористами за последние
годы. Interfax, 30.5.2006г.

Мали

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В начале июня в Алжире побывала высокопо�

ставленная военная делегация из Мали. Главной
целью этого визита была выработка совместных
мер по борьбе с АКМ на границе двух стран. Как
признал в интервью алжирской газете «Либерте»
малийский «уполномоченный источник», форми�
рования АКМ активно действуют на севере Мали.
Власти этой страны мобилизовали часть мужского
арабского населения региона Гао и создали из это�
го контингента спецподразделения, которые не�
давно в боестолкновении с формированиями АКМ
нанесли им «ощутимые потери».

Где�то на севере Мали АКМ удерживает в за�
ложниках австрийских туристов, похищенных 22
фев. в Тунисе. Некоторые политологи обвиняют
Мали в том, что эта страна предпринимает недо�
статочно усилий для борьбы с АКМ. Однако это
обвинение вряд ли справедливо, если вспомнить,
что Мали считается одной из самых бедных стран
мира. Бамако вынужден вести войну на два фронта
– на севере страны полыхает восстание туарегов.
www.iimes.ru, 9.7.2008г.

– Ливия вплотную занялась еще одной регио�
нальной «горячей» точкой, возникшей в связи с
возобновлением вооруженной борьбы туарегов за
свои права в Мали и Нигере. 14 сент. вооруженные
туареги из группировки Ибрагима Аг Баханги ата�
ковали малийский населенный пункт Тинзаутин
на границе с Алжиром в 2 тыс.км к северо�востоку
от Бамако, сорвав тем самым хрупкое перемирие,
заключенное двумя неделями ранее. В ходе первой
вспышки боевых действий туарегам удалось захва�
тить в заложники до 30 военных и гражданских
лиц. В обмен на освобождение заложников Бахан�
га требует вывода из региона Тинзаутина малий�
ских войск.

За два дня до нападения на Танзаутин туареги
обстреляли американский военно�транспортный
самолет, который выполнял рейс по тыловому
обеспечению малийских войск. Последние при со�
действии США пытаются не допустить появления
в северных районах страны формирований «Аль�
Каиды в странах исламского Магриба» (АКМ).
Американцы находились в Мали в рамках много�

национальных учений «Флинтлок�2007», прово�
дившихся по курируемой США программе «Транс�
сахарского партнерства по борьбе против терро�
ризма».

После того, как туареги заминировали автодо�
рогу, связывающую Танзаутин с югом страны, ма�
лийские военные в этом населенном оказались в
полной изоляции. Атаку на Танзаутин местные на�
блюдатели связывают со стремлением туарегов
оседлать проходящие в этой районе торговые пути,
связывающие страны Магриба и Сахеля.

Аналогичную активность демонстрируют в по�
следние месяцы и туареги из Нигера, объединен�
ные в Движение нигерийцев за справедливость
(ДНС). Еще в июне они захватили в плен 72воен�
нослужащих правительственных войск. Позднее 39
из них были освобождены при посредничестве
Международного Комитета Красного Креста и Ли�
вии. 17 сент. при содействии Ливии туареги осво�
бодили еще 14 солдат. Это было сделано в ответ на
личную просьбу М.Каддафи к лидерам ДНС. Тем
не менее туареги в Нигере продолжают вооружен�
ную борьбу. 7 сент. они атаковали военную базу в
Агхарусе, захватив при этом в плен шестерых воен�
нослужащих. Особую активность ДНС проявляет в
регионе Агадеза, где находятся урановые шахты.
Главные требования ДНС касаются более справед�
ливого распределения доходов от эксплуатации на�
циональных богатств, а также предоставления туа�
регам возможности служить в национальной ар�
мии и заниматься политической деятельностью.

Пока движения туарегов Мали и Нигера дейст�
вуют порознь. Однако в Бамако опасаются, что та�
кое положение продлится недолго, что еще больше
осложнит ситуацию в регионе. В начале сент. в Ли�
вии побывал с визитом президент Мали Амаду Ту�
мани Туре. По итогам встречи с Каддафи было ре�
шено созвать в Триполи встречу глав стран Сахеля,
на территориях которых проживают туареги, с тем,
чтобы обсудить «вопросы безопасности» в зоне, где
кроме туарегов активно действуют формирования
АКМ. Однако дата встречи пока не определена.

Общее резюме из всех этих миротворческих
усилий Ливии такое: складывается впечатление,
что, возможно, Ливия искусственно подогревает
конфликты в некоторых соседних странах с тем,
чтоб затем поднимать свой международный авто�
ритет и значимость, выступая в качестве посредни�
ка в урегулировании этих конфликтов.
www.iimes.ru, 7.10.2007г.

Мальта

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В среду на Мальте открылся первый в мире

специализированный завод по производству ePass�
port, или биометрических паспортов. Инвестиции
в проект составили 6 млн. евро. На торжественной
церемонии открытия завода присутствовал пре�
мьер�министр о�ва Лоуренс Гонзи, сообщает
агентство dpa. Строительство фабрики осуществи�
ла британская компания De La Rue.

Площадь здания – 2,6 тыс.кв.м. Ежегодная про�
изводительность завода составит 2 млн. биометри�
ческих паспортов. В случае необходимости это ко�
личество может быть увеличено вдвое.

Согласно принятым международным сообще�
ством стандартам ICAO, разработанным Междуна�
родной ассоциацией гражданской авиации, биоме�
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трический паспорт содержит чип со следующими
данными: фамилия, имя, отчество и цифровая 2D�
фотография. В дальнейшем, если международные
стандарты изменятся, возможно, потребуется
предъявлять при пересечении границы и другие
данные – вероятнее всего, трехмерное изображе�
ние лица и отпечатки пальцев. Недвижимость за
рубежом, 26.11.2008г.

Марокко

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– С 3 по 20 нояб. марокканские десантники

принимали участие в ежегодных многонациональ�
ных учениях «Флинтлок�2008», проходивших на
территории Марокко и Мали под эгидой США.
Эти учения регулярно проводятся в рамках амери�
канской инициативы по развитию транссахарско�
го партнерства в борьбе против терроризма под
эгидой недавно созданного американского Афри�
канского командования (Африком). Со стороны
Африки в них первоначально участвовали Маври�
тания, Мали, Алжир, Нигер, Сенегал и Чад. Затем
к инициативе присоединились Марокко, Тунис,
Нигерия и Буркина�Фасо. Кроме США, бороться с
терроризмом в Сахеле намерены такие западные
страны, как Германия, Испания, Франция, Вели�
кобритания и Голландия.

Учения проводились в два этапа. На первом эта�
пе со старшими офицерами от африканских стран�
участниц были проведены теоретические занятия
на военной базе Рота в Испании. Там же был раз�
вернут штаб учений. На втором этапе практичес�
кие занятия на местности проводились в Марокко,
Мали и Буркина�Фасо. В них приняли участие
подразделения десантников от Марокко, Мали и
Сенегала, которые отрабатывали действия на не�
знакомой местности при поддержке тыловых под�
разделений из Буркина�Фасо. Сообщивший об
учениях марокканский еженедельник «Марок�Эб�
до» почему�то счел обязательным напомнить, что
штаб�квартира Африком «находится в германском
Штутгарте, а не в марокканском Тан�Тане, как это
следовало из ложных слухов». www.iimes.ru,
9.12.2008г.

– 23 окт. голландская судостроительная компа�
ния «Шельде наваль шипбилдинг» (подразделение
«Дамен шипъярд групп») объявила о подписании
соглашения на проектирование, постройку и по�
ставку трех многоцелевых корветов проекта «Сиг�
ма» для ВМС Марокко. Контракт вступил в силу
после проведенных с ВМС заключительных пере�
говоров. По требованию клиента стоимость кон�
тракта не раскрывается. По оценкам, она составля�
ет 1,2 млрд.долл.

Соглашение подписано в рамках программы
модернизации марокканских ВМС. Как сообщает�
ся, новые суда предназначаются для патрулирова�
ния территориальных вод и выполнения поиско�
во�спасательных операций. Корабли будут пред�
ставлять собой усовершенствованный вариант
строящихся для Индонезии корветов проекта
«Сигма», к которым будут добавлены 1�2 боевых
модуля. В рамках соглашения «Шельде» изготовит
один 2300�тонный корвет, получивший обозначе�
ние «Сигма 10513». Его длина – 105,11 м., ширина
– 13,02 м. Будут построены два 2100�тонных ко�
рабля «Сигма 9813» длиной 97,91 м и шириной
13,02 м. Корвет большего размера получит допол�

нительное оборудование для выполнения функций
командования и управления. Его экипаж составит
110 чел. Экипаж других двух судов будет насчиты�
вать 91 чел. Корветы будут оборудованы вертолет�
ной палубой и ангаром для приема вертолета сред�
ней грузоподъемности.

Все три корвета будут оснащены разработанной
компанией «Талес» системой боевого управления
Tacticos, которая обеспечит возможность ведения
противолодочной, противокорабельной и радио�
электронной борьбы. «Талес» поставит значитель�
ную долю радиоэлектронного оборудования,
включая трехкоординатную РЛС кругового обзора
«Смарт�S» версии Mk.2, РЛС сопровождения цели
Lirod Mk.2, гидроакустическую станцию Kingklip,
систему радиолокационного опознавания (IFF),
интегрированную систему связи, включающую
внешнюю систему и внутреннюю систему Focon,
две системы прицеливания, систему радио� и ра�
диотехнической разведки Vigile, систему радио�
противодействия «Скорпион» и интегрированную
навигационную систему.

Корветы будут оснащены крылатыми ракетами
MM�40 «Экзосет» компании Mbda, ЗРК ближнего
действия «Мика�VL» с вертикальным стартом, 76�
миллиметровой пушкой компании «Ото Мелара» и
легкими торпедами MU�90 «Импакт» консорциу�
ма «Евроторп». В соответствии с условиями кон�
тракта, первый корабль «Сигма 10513» должен
быть поставлен через 44 месяца с момента его под�
писания, второй и третий корветы – через 50 и 56
месяцев, соответственно. По неофициальной ин�
формации, резка стали для первого корвета нача�
лась в июле тек.г. www.iimes.ru, 2.11.2008г.

– Наиболее заметным событием июля в Марок�
ко стал арест очередной преступной группы, вер�
бовавшей марокканцев для участия в джихаде в
Ираке и Алжире. Об аресте 35 чел., входивших в эту
группу, было объявлено 2 июля. По данным марок�
канских спецслужб, эта группа успела отправить до
30 кандидатов в боевики�смертники в Ирак и трех
человек в Алжир для участия в боевых действиях на
стороне «Аль�Каиды в странах исламского Магри�
ба» (АКМ).

Вербовщики действовали в нескольких городах
королевства – Танжере, Лараше, Тетуане, Уджде,
Хурибге, Рабате и Фесе и, по данным полиции,
кроме рекрутирования добровольцев «планирова�
ли совершение терактов в самом Марокко». Эта
вербовочная группа стала третьей по счету, офици�
ально нейтрализованной в стране с начала 2008г. В
первом и втором случаях речь шла о 36 и 11 лицах
соответственно.

11 июля 35 участникам группы были предъявле�
ны обвинения в «создании преступного сообщест�
ва с целью подготовки и совершения терактов» ле�
том этого года в туристических городах страны –
Агадире, Касабланке, Марракеше, Танжере и Фе�
се. Они подозревались в причастности к действую�
щей в Марокко группировке «Ас�Салафия аль�
Джихадия», а также в поддержании связи с АКМ и
структурами «Аль�Каиды» в Ливане, Турции и Си�
рии.

Марокканские спецслужбы продолжают поиск
главаря «группы 35�ти» некоего Абу Махлуфа, ко�
торому удалось скрыться. Еще один руководитель
группы, некий Мохсен Хайбар, направлял инст�
рукции участникам группы из Сирии. Последний
обвиняется американскими и марокканскими
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спецслужбами в том, что он координирует деятель�
ность всех вербовочных групп, действующих на
территории Марокко. Не исключено, что Абу Мах�
луф и Мохсен Хайбар – одно и то же лицо.

По данным марокканского исследователя про�
блем исламизма Мохаммеда Дарифа, всего с нача�
ла 2004г. в королевстве было нейтрализовано до 20
вербовочных групп, занимавшихся рекрутирова�
нием добровольцев для участия в боевых действиях
в Ираке. Он же пояснил, почему марокканцы
предпочитают ехать непосредственно в Ирак и
сравнительно неохотно используют транзит через
Алжир. По его мнению, в первом случае мароккан�
цев привлекает непосредственное участие в джиха�
де, тогда как во втором случае речь идет об участии
в некоем движении сопротивления.

10 июля антитеррористический суд в Сале (го�
род�спутник Рабата) приговорил к пожизненному
заключению марокканского террориста�смертни�
ка Хасана Дуккали, выжившего после совершения
теракта в Мекнесе 13 авг. 2007г. Его подельник Ха�
сан Азугар получил 10 лет тюрьмы. 30�летний Дук�
кали, инженер по образованию, получил тяжелые
ранения в результате подрыва баллона с природ�
ным газом, который он нес к туристическому авто�
бусу. Взрывом ему оторвало руку. www.iimes.ru,
1.8.2008г.

– 22 июля Агентство по оборонному сотрудни�
честву и безопасности (DSCA) минобороны США
уведомило конгресс о планируемой продаже Ма�
рокко боеприпасов и систем вооружения, а также
связанных с контрактом услуг и оборудования в
рамках программы «Иностранные военные прода�
жи». Полная стоимость соглашения, в случае реа�
лизации всех опционов, может составить 155
млн.долл.

Ранее правительство Марокко обратилось к
США с запросом на приобретение 30 управляемых
ракет (УР) средней дальности класса «воздух – воз�
дух» AIM�120C�5 AMRAAM, 60 УР малой дальнос�
ти класса «воздух – воздух» AIM�9M «Сайдуин�
дер», 20 УР AGM�88B/C HARM, 8 УР класса «воз�
дух – поверхность» AGM�65D/G «Мэйверик», 45
УР класса «воздух – поверхность» AGM�65H
«Мэйверик», 50 систем наведения для управляе�
мых авиабомб (УАБ) JDAM, 20 комплектов для
УАБ с лазерной системой наведения GBU�24
«Пэйвуэй�3», 50 УАБ с лазерной системой наведе�
ния GBU�10 «Пэйвуэй�2», 150 комплектов для
УАБ с лазерной системой наведения GBU�12
«Пэйвуэй�2», 60 УАБ GBU�12 «Энханс Пэйвуэй�
2», 300 учебных бомб MK�82, 60 тыс. 20�мм учеб�
ных снарядов, 4000 дипольных отражателей ALE�
47, 4000 ИК�ловушек ALE�47.

Главными подрядчиками по контракту станут
компании «Локхид Мартин», «Боинг» и «Рейтеон».
Закупаемые системы вооружения предназначены
для оснащения истребителей F�16 «Файтинг Фал�
кон». Решение о закупке 24 истребителей F�16
компании «Локхид Мартин» вместо 18 француз�
ских самолетов «Рафаль» было принято руководст�
вом Марокко в конце 2007г. www.iimes.ru,
1.8.2008г.

– Подписано 10 июня соглашение о сотрудни�
честве между Марокко и Испанией в вопросах
борьбы против организованной преступности и
терроризма. Документ, подписанный генеральны�
ми прокурорами двух стран, предусматривает со�
здание совместных рабочих групп с задачей разра�

ботки стратегии борьбы против преступлений тер�
рористического характера. В нем констатируется,
что обе страны стали «постоянными целями для
атак со стороны террористических групп, посколь�
ку они являются воротами Европы и Африки».

Также 10 июня антитеррористический суд г. Са�
ле (город�спутник Рабата) приговорил к тюремно�
му заключению сроком от одного до восьми лет 29
участников сети, занимавшейся вербовкой добро�
вольцев для участия в джихаде в Ираке. Участники
сети, получившей название Тетуанской, были аре�
стованы еще в 2007г., судебный процесс стартовал
14 сент. 2007г.

Днем ранее тот же суд, но уже второй инстан�
ции, подтвердил наказание в виде тюремного за�
ключения сроком от 10 до 15 лет для трех марок�
канцев, которые были несовершеннолетними в
момент совершения ими преступления весной
2007г. Они обвиняются в том, что были сообщни�
ками исламистов, совершивших теракты в марте и
апр. прошлого года в Касабланке. 19�летний Юсеф
Худри получил 15 лет тюрьмы. 11 марта 2007г. он
сопровождал смертника Абдельфаттаха Райди и
вместе с ним вошел в киберкафе, где было приве�
дено в действие взрывное устройство. Худри полу�
чил осколочные ранения, но выжил. 18�летний Ос�
ман Райди – брат террористов�смертников Аб�
дельфаттаха и Айюба Райди, а также 19�летний Аб�
дельхади Райби получили по 10 лет тюрьмы. Все
трое обвинялись в «участии в преступном сообще�
стве, готовившем теракты», а также в «участии в
подготовке взрывных устройств». Судебный про�
цесс начался еще 29 нояб. 2007г. www.iimes.ru,
30.6.2008г.

– 13 июня марокканские власти объявили об
аресте шести из девяти исламистов, сбежавших
двумя месяцами ранее из тюрьмы г. Кенитра. Бег�
лецы, осужденные в связи с терактами в Касаблан�
ке 2003г., бежали из места заключения 7 апр., про�
рыв подземный ход, который вывел их в сад при�
мыкавшего к тюрьме дома начальника этого пени�
тенциарного заведения. Первым в Рабате еще 1 мая
был задержан отбывавший 20�летний срок Мохам�
мед Хатби. В начале июня в районе Феса попались
еще двое – приговоренный к высшей мере наказа�
ния Хамму Хасани и осужденный на пожизненное
заключение Абдалла Бугми. Об аресте еще троих
было объявлено 13 июня. В Сале попались приго�
воренный к смерти за предумышленное убийство
Абдельхади Даби и осужденные на 20 лет тюрьмы
Мохаммед Хадли и Камаль Хатби. www.iimes.ru,
16.6.2008г.

– Правительство Марокко официально сооб�
щило о предстоящей закупке в США 24 тактичес�
ких истребителей F�16С/D Блок 52. Перед постав�
кой самолеты будут оснащены оборудованием и
вооружением согласно требованиям марокканских
ВВС. Истребители смогут выполнять поставлен�
ные задачи ночью и в любых погодных условиях.
Из США также поступят авиационные ракеты и
вспомогательное оборудование. Общая стоимость
сделки оценивается в 233,6 млн.долл.

На прошедшей неделе Марокко присоедини�
лось к операциям НАТО по патрулированию Сре�
диземного моря и Гибралтарского пролива с целью
защиты гражданского судоходства от террористов.
Участие королевства в операции будет заключаться
главным образом в предоставлении разведыватель�
ной информации и снабжении кораблей, осуще�
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ствляющих патрулирование. www.iimes.ru,
9.6.2008г.

– Наиболее заметным событием мая в полити�
ческом плане в Марокко стал визит в королевство
главы Африканского командования (Африком)
Пентагона генерала Уильяма Варда. Высокопос�
тавленный американский военный находился в
Марокко с 28 по 29 мая. Как сообщила газета «Эко�
номист», в ходе визита он «обсудил с мароккански�
ми официальными лицами вопросы развития во�
енного сотрудничества». Различными аспектами
этого сотрудничества занимается Командование
вооруженными силами США в Европе. Как объя�
вило американское посольство в Рабате, «уже в
ближайшее время» координацией этой работы зай�
мется Африком.

В Марокко Вард не сделал особо заметных заяв�
лений, поскольку, похоже, «выговорился» в Туни�
се – первом остановочном пункте его североафри�
канского турне. Там он оценил как «реальную» уг�
розу терроризма в Северной Африке, призвав стра�
ны региона вместе работать для того, чтобы поме�
шать планам террористов. Однако главное, что он
заявил в Тунисе, касалось перспектив передисло�
кации штаб�квартиры Африком из Штутгарта
(Германия), где она находится в настоящее время,
на Африканский континент. По словам генерала,
«у нас нет намерения передислоцировать штаб в
ближайшей перспективе». Это понятно, поскольку
большинство стран континента категорически от�
казалось – по крайней мере, на словах – прини�
мать у себя этот штаб. Поэтому очевидно, что аме�
риканцам потребуется достаточно много времени,
чтобы уговорить кого�то из своих африканских
партнеров. Возможно, поэтому уже в Марокко
Вард предупредил, что «если в будущем появится
необходимость переместить часть персонала штаб�
квартиры в Африку (по всей видимости, речь идет
о некоем подобии передового штаба. – Прим.
авт.), тогда в соответствующее время мы изучим
возможность этого».

Персонал штаб�квартиры Африком составляет
1300 чел. Усилия штаба, по словам Варда, сконцен�
трированы на организации военного сотрудниче�
ства с африканскими странами и оказании им по�
мощи с тем, чтобы «увеличить их способность соб�
ственными силами обеспечить свою безопас�
ность». Появление этого – шестого по счету – ре�
гионального командования обусловлено активиза�
цией деятельности «Аль�Каиды» в странах Сахеля.
www.iimes.ru, 3.6.2008г.

– 16 мая исполнилось пять лет со времени со�
вершения терактов в Касабланке, когда мароккан�
цы с изумлением узнали, что местные исламисты,
вопреки домыслам официальной пропаганды, ут�
верждавшей, что им никоим образом не присущи
радикальные намерения, оказались такими же
убийцами, как и их зарубежные «коллеги». «Круг�
лая» дата дала повод марокканским СМИ подвести
некоторые итоги последовавшей вслед за теракта�
ми кампании по борьбе с террором. Главный и не�
сомненный итог этой борьбы: нейтрализованы не�
сколько групп, признанных «опасными», в тюрь�
мах оказались 5 тыс. подозревавшихся в симпатиях
к исламистскому проекту в Марокко.

Что касается группы «Ас�Салафия аль�Джиха�
дия», боевики�смертники которой совершили те�
ракты, то ее действующее руководство не прекра�
щает повторять, что она якобы отказалась от во�

оруженного джихада на территории Марокко и вы�
ступает лишь за действия, которые она именует
«политическим джихадом». «Ас�Салафия» породи�
ла две другие группы, образовавшиеся в тюрьмах,
где отбывали наказание ее активисты. Одной из
них, получившей название «Движение салафии в
Марокко», руководит Абдельали Аллам. В июле он
должен выйти из тюрьмы после отбытия 5�летнего
срока. Эта группа ставит перед собой противоречи�
вые задачи. С одной стороны, она хочет начать ди�
алог между салафистами и марокканским общест�
вом, а с другой – выступает за повсеместное при�
менение шариата.

О создании второй группы объявил бывший
«эмир» ячейки «Ансар аль�Махди» Хасан Хаттаб,
отбывающий 20�летний срок заключения. Быв�
ший сторонник вооруженной борьбы ныне высту�
пает «за отказ от джихада на территории Марокко».
«Мы призываем всех молодых салафистов отка�
заться от этого принципа. Необходимо интегриро�
ваться в политические процессы и действовать в
рамках политических организаций гражданского
общества. Мы полагаем, что существует мароккан�
ское исключение из общего принципа вооружен�
ной борьбы», – утверждал он.

Существуют, по меньшей мере, четыре объяс�
нения подобной трансформации, якобы проис�
шедшей в умах марокканских радикалов. Либо
они, оказавшись в тюрьме, ради каких�то выгод
(досрочное освобождение и т.д.) приняли один из
постулатов марокканского официоза, утверждав�
шего, что в Марокко отсутствует радикальный ис�
ламизм. Либо в Марокко действительно созрели
условия, при которых исламисты могут добиться
своих целей через легальные формы политической
борьбы. Либо марокканские исламисты договори�
лись с дворцом о том, чтобы направить джихад за
пределы королевства (такое уже бывало в истории
Марокко). Либо исламисты просто капитулирова�
ли.

Первое из этих объяснений выглядит наиболее
вероятным. Тем более что в 200�страничном опусе
Хаттаба под названием «Манифест примирения»
утверждается, что на сей раз, по его мнению, мо�
нархическая система является «полезной для Ма�
рокко». Предположение же о полной капитуляции
исламистов вряд ли имеет право на существование,
поскольку все тот же Хаттаб в интервью газете
«Экономист» заявил, что по�прежнему привержен
идеям «Аль�Каиды», которую он называет «орга�
низацией, защищающей мусульман». Хаттаб под�
черкивает, что «отношения, которые мы поддер�
живаем с «Аль�Каидой», являются больше духов�
ными».

«Ансар аль�Махди» входила в состав «Ас�Сала�
фии аль�Джихадии» и была разгромлена в 2006г.

Уже 19 мая марокканские власти объявили о
нейтрализации «террористической сети» из 11 чел.,
которые планировали теракты в Марокко и Бель�
гии. В Бельгии в качестве целей были намечены
здание Евросоюза и отель сети «Шератон». Аресты
участников группы были проведены в городах Фес
и Надор. По данным марокканских спецслужб,
они были связаны с сетями, занимавшимися вер�
бовкой добровольцев для участия в джихаде в Ира�
ке, а также с региональным «филиалом» «Аль�Каи�
ды» – действующей главным образом в Алжире ор�
ганизацией «Аль�Каида в странах исламского Маг�
риба» (АКМ). Подчеркивалось, что новая «сеть»
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никоим образом не была связана с ранее разобла�
ченной организацией мароккано�бельгийца Аб�
делькадера Беллираджа. Установлено, что именно
эта группа завербовала некоего Иссама Гориса, по�
гибшего как смертник при совершении теракта в
одном из пригородов Багдада. Еще одна деталь би�
ографии Гориса: прежде чем погибнуть самому, он
отправил на смерть жену. Его супруга – подданная
Бельгии Мюрей Дегок – стала первой представи�
тельницей западных стран, взорвавшей себя в Ира�
ке в 2005г.

20 мая на процессе по делу о 26 «агентах�рекру�
терах» для джихада в Ираке прокурор антитеррори�
стического суда в Сале потребовал приговорить
проходящих по этому делу исламистов к наказа�
нию в виде тюремного заключения сроками от 5 до
25 лет. Эта группа была нейтрализована мароккан�
скими спецслужбами еще в 2007г. Процесс по это�
му делу начался в сент. того же года. Согласно об�
винению, «тетуанская группа (Тетуан – город на
севере Марокко. – Прим. авт.) являла собой терро�
ристическую структуру с международными связя�
ми, которая специализировалась на вербовке и от�
правке добровольцев в Ирак». Вынесение вердикта
по этому делу ожидается 10 июня. www.iimes.ru,
3.6.2008г.

– Власти Марокко арестовали 11 чел., входя�
щих, по их данным, в террористическую сеть, свя�
занную с «Аль Каидой», сообщают во вторник еги�
петские СМИ со ссылкой на марокканское прави�
тельственное информагентство МАП.

Арестованные подозреваются в планировании
терактов в Марокко и Бельгии. Они также связаны
с «группировками, посылающими добровольцев в
Ирак и в лагеря организации «Аль�Каиды» в Се�
верной Африке», говорится в сообщении МАП.
Interfax, 20.5.2008г.

– Марокко главные усилия в военном строи�
тельстве направляло на поддержание – в меру сво�
их ограниченных финансовых возможностей – во�
енного паритета с Алжиром, а также обеспечение
безопасности в сахарских провинциях, где нахо�
дится значительная группировка марокканских
войск. Кроме того, в связи с ростом террористиче�
ской угрозы с июня 2007г. королевские вооружен�
ные силы стали привлекаться к выполнению не�
свойственной им функции – поддержанию безо�
пасности в Касабланке.

2007г. ознаменовался заметным возвращением
России на марокканский рынок вооружений. В со�
ответствии с контрактом от 2005г. стоимостью 250
млн.долл., Марокко получило 10 из 12 заказанных
ЗРК «Тунгуска». Королевство также получило 300
ракет для этого комплекса.

В 2007г. подписан контракт с США на поставку
18 истребителей Ф�16 с возможностью опциона на
еще шесть машин. С Нидерландами подписан кон�
тракт на строительство трех фрегатов типа «Сигма�
90». Еще один фрегат типа Fremm стоимостью 470
млн. евро заказан во Франции. В 2007г. выполнена
часть контрактов, связанных с модернизацией 27
марокканских истребителей «Мираж Ф1» на об�
щую сумму 350 млн.долл. В частности, получены
новые ракеты класса «воздух�воздух» и бортовые
радары.

В 2007г. Испания начала поставки в Марокко
партии из 1200 бронированных внедорожников ти�
па Vamtac, а также 800 армейских грузовиков. Со�
ответствующие контракты на сумму 200 млн. евро

стороны подписали в 2006г. На эту поставку сразу
отреагировал Фронт Полисарио, согласно которо�
му появление испанской внедорожной техники в
Марокко «будет содействовать созданию предво�
енного климата». Как известно, ранее у мароккан�
ских войск, оснащенных преимущественно амери�
канской бронетанковой техникой, всегда были
проблемы с преследованием отрядов сепаратистов,
которые получали у Алжира технику советского
производства.

В целом, Алжир, Марокко и Египет в 2007г. до�
статочно активно участвовали в региональной гон�
ке вооружений. Это соревнование – особенно на
мароккано�алжирском направлении – чревато
тем, что одна из стран, не обладающая достаточны�
ми ресурсами, может не выдержать гонки. Тогда у
другой страны появится масса соблазнов восполь�
зоваться своим преимуществом. Что касается Ли�
вии, то она до последнего времени предпочитала
вкладывать деньги в восстановление и развитие
инфраструктуры. Поэтому контракты по линии
ВТС – еще впереди. www.iimes.ru, 24.4.2008г.

– В Марокко 7 апр. девять исламистов, в т.ч.
один – приговоренный к смертной казни, смогли
бежать из тюрьмы г.Кенитра (40 км. к северу от Ра�
бата) через прорытый ими подземный ход. Они
стали первыми, сумевшими бежать из тюрьмы ис�
ламистами из числа нескольких тыс., осужденных
после терактов 2003г. в Касабланке. По словам ад�
воката исламистов, как бы насмехаясь над своими
тюремщиками, беглецы оставили записку. В ней
они «осудили несправедливость, жертвами кото�
рой стали». «Мы напрасно использовали все ле�
гальные способы и стучались во все двери. Нам ос�
тался только этот способ выйти на свободу», – от�
мечалось в записке.

Без малейших сомнений, беглецы имели со�
общника на самом высоком уровне в тюремной ад�
министрации, иначе как объяснить, что осужден�
ный к высшей мере наказания (заключенные этой
категории во всех странах мира содержатся ввиду
их особой опасности отдельно от остальных) ока�
зался в компании со своими единомышленника�
ми? Как копатели подземного хода смогли изба�
виться от 20 т. грунта? Кстати, четверо из них были
осуждены на пожизненное заключение, еще четве�
ро – отбывали 20�летние сроки. Они проходили по
разным делам, некоторые из них были осуждены
еще до 2003г. Их объединяло одно – все они явля�
ются уроженцами Касабланки.

Приговоренный к смерти 50�летний Абдельха�
ди Дахби был осужден еще в апр. 2003г. за убийст�
во полицейского. В Марокко действует мораторий
на исполнение смертной казни. Высшая мера на�
казания выносится судами, но не приводится в ис�
полнение.

Приговоренный к пожизненному заключению
Абдалла Бугмир (боевой псевдоним – Абу Хафс)
был осужден в авг. 2003г. за убийство 27 июня того
же года в Агадире француженки Франсуазы Гвийе.
Он также обвинялся в «создании преступного во�
оруженного сообщества, изготовлении взрывчатки
и подготовке терактов в общественных местах».

Братья Камаль и Мохаммед Шатби были арес�
тованы в сент. 2002г. после возвращения из Испа�
нии, где они жили со своей матерью. В Марокко
они получили по 20 лет тюрьмы. Хишам аль�Алами
был приговорен 19 авг. 2003г. к пожизненному за�
ключению по обвинению в причастности к терак�
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там в Касабланке. Как это водится в подобных слу�
чаях, родственники беглецов утверждают, что они
якобы невиновны.

В марокканских СМИ появилась информация,
что беглецы попытаются перебраться в Алжир с
тем, чтобы примкнуть к формированиям «Аль�Ка�
иды в странах исламского Магриба» (АКМ). По�
этому тут же повышенные меры безопасности бы�
ли предприняты на границе с Алжиром.

На апр. 2008г. в Марокко насчитывалось свыше
900 заключенных исламистов, которые отбывали
свои сроки заключения в 11 тюрьмах. После терак�
тов в Касабланке 2003г. в тюрьмы попали до 5 тыс.
исламистов, но многие из них позднее были осво�
бождены благодаря двум королевским амнистиям.
Тюрьма в Кенитре вплоть до последнего времени
считалась «образцово�показательной» в части, ка�
сающейся условий охраны и содержания заклю�
ченных. И в качестве анекдота: подземный ход, ко�
торый прорыли исламисты, вывел их в примыкаю�
щий к тюремному комплексу сад при доме началь�
ника тюрьмы.

Марокканский еженедельник «Телькель» на�
звал причины, которые способствовали тому, что
произошло в Кенитре. Среди них он назвал моби�
лизацию исламистами правозащитных организа�
ций и коррупцию среди служащих пенитенциар�
ных заведений, которые используются исламиста�
ми из организации «Ас�Салафия аль�Джихадия»,
превратившими марокканские тюрьмы в «авто�
номные эмираты».

Инцидент в Кенитре затмил другие события, а
их было немало.

1 апр. в испанском анклаве Мелилья на севере
Марокко были арестованы два исламиста, которых
испанские спецслужбы подозревают в «связях с
международным терроризмом». По данным испан�
ских спецслужб, Мохаммед эль�Бай и Али Аарас
были связаны с террористической группой, нейт�
рализованной в Марокко в фев. с.г. Эта группа го�
товила серию терактов на территории Марокко.
Двое арестованных установили связь с некими тор�
говцами оружием из Центральной Европы с тем,
чтобы закупить необходимое оружие и взрывчатку.
Их арест был произведен по международному ман�
дату о розыске, подготовленному Марокко.

3 апр. был перенесен на 15 мая процесс над 38�
летним Саидом Хусейни, которого подозревают в
том, что именно он был главным пиротехником
при организации терактов в 2003г. в Касабланке и
в 2004г. в Мадриде. Дело слушается в суде г.Сале.
Вместе с Хусейни по нему проходят еще 18 обвиня�
емых. Сам Хусейни постоянно проживал в Испа�
нии. Он был арестован в марте 2007г. в Касабланке.
В Марокко его обвиняют в том, что «будучи глава�
рем военной комиссии близкой к «Аль�Каиде» Во�
юющей исламской группы – марокканской (ВИГ�
М) он изготовил взрывчатку, которую использова�
ли при совершении терактов в Мадриде», когда по�
гибли 181 чел. Понятно, что его родственники ут�
верждают об его невиновности. Но у этого дипло�
мированного химика в биографии есть интересная
деталь – в 2002г. этот уроженец Мекнеса побывал в
Афганистане. В том же году он вернулся в Марок�
ко, Сначала его арестовали, но затем выпустили на
свободу за отсутствием доказательств.

4 апр. антитеррористический суд в Сале вынес
приговоры 22 участникам группы «Джамаат аль�
Муслимун аль�Джудуд» («Группа новых мусуль�

ман»). Еще 20 чел. были оправданы. Процесс над
участниками группы длился почти два года. Один
из лидеров группы Абдельмаджид Кабли получил 6
лет тюрьмы по обвинению в «создании преступно�
го сообщества с целью подготовки и совершения
терактов». Главарь группы, известный под боевым
псевдонимом Абу Иса скрывается в Великобрита�
нии. В.В.Куделев. www.iimes.ru, 15.4.2008г.

– Король Марокко Мухаммед Шестой дал тор�
жественный старт строительству первого военного
порта королевства на Средиземном море, сообща�
ет марокканское агентство МАП. Военная база,
которая создается для защиты северных морских
границ Марокко, расположится в районе населен�
ного пункта Ксар�Сегир в 40 км. к северу от Танже�
ра. Стоимость этого грандиозного проекта, рассчи�
танного на три ближайших года, составляет 1 млрд.
390 млн. дирхамов (122 млн. евро).

Порт Ксар�Сегир расположится в стратегичес�
ки выгодном месте в районе гибралтарского про�
лива и у стыка Атлантического океана и Средизем�
ного моря. Он станет одной из самых современных
в мире военных морских баз, а вместе с располо�
женным неподалеку новым гражданским портом
Танж�Мед, введенным в эксплуатацию в 2007г.,
составит один из крупнейших мировых морских
комплексов. Власти королевства надеются, что но�
вая военная база начнет действовать уже в 2010г.
РИА «Новости», 25.3.2008г.

– 22 фев. стало известно, что Марокко и гол�
ландская судостроительная компания «Шельде на�
валь шипбилдинг» подписали контракт на пост�
ройку трех корветов проекта «Сигма»« для ВМС
королевства. По требованию клиента, полная сто�
имость контракта не раскрывается, однако, по
оценкам зарубежных специалистов, она составляет
1,2 млрд.долл.

В соответствии с условиями контракта, ВМС
Марокко должны получить первый корвет (по
классификации ВМС Марокко – многоцелевой
фрегат) в 2012г. Новые суда предназначаются для
патрулирования территориальных вод и выполне�
ния поисково�спасательных операций.

Заказанные корабли будут представлять собой
усовершенствованный вариант корветов проекта
«Сигма», которые в настоящее время строятся для
ВМС Индонезии. В рамках соглашения «Шельде»
изготовит один головной 2300�тонный корвет, по�
лучивший обозначение «Сигма 10513» длиной 105
м. и два 2100�тонных судна «Сигма 9813» длиной 98
м. Корвет большего водоизмещения получит до�
полнительное оборудование для выполнения
функций командования и управления. Его экипаж
составит 110 чел. Экипаж других двух корветов бу�
дет насчитывать 91 чел.

Все три корвета будут оснащены разработанной
компанией «Талес» боевой системой, которая
обеспечит возможность ведения противолодоч�
ной, противокорабельной и радиоэлектронной
борьбы, а также современной аппаратурой связи.
Корветы будут оборудованы вертолетной палубой
и ангаром для приема вертолета средней грузо�
подъемности.

Вооружение составят противокорабельные ра�
кеты MM�40 «Экзосет» компании MBDA, зенит�
ный ракетный комплекс ближнего действия «Ми�
ка�VL» с вертикальным стартом, 76�мм пушка
компании «Ото Мелара» и легкие торпеды MU�90
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«Импакт» консорциума «Евроторп». www.iimes.ru,
4.3.2008г.

– Военное и военно�техническое сотрудничест�
во США со странами Арабского Магриба (Алжир,
Ливия, Мавритания, Марокко, Тунис) развивается
главным образом в сфере борьбы с терроризмом.
Исключение здесь составляют Марокко и Тунис, с
которыми Вашингтон поддерживает давние и тес�
ные военные связи.

Сотрудничество ос странами Магриба в деле
борьбы с терроризмом в значительной степени ре�
ализуется в рамках т.н. «Транссахарской контртер�
рористической инициативы» (ТСКТИ, Trans�
Sahara Counterter�roism Initiative), разработанной
США и запущенной в 2005г. Эта инициатива пред�
полагает решение следующих основных задач: по�
вышение эффективности действий государств ре�
гиона в борьбе с террористической угрозой; нала�
живание взаимодействия между странами, участ�
вующими в программе, при подготовке и проведе�
нии совместных антитеррористиче�ских опера�
ций; недопущение расширения террористической
деятельности и повышение степени безопасности
в зоне ответственности Европейского ко�мандова�
ния ВС США (USEUCOM); оказание тылового и
материально�технического содействия странам,
участвующим в программе, при проведении ими
различного рода антитеррористических мероприя�
тий.

Кроме того, при реализации программы
ТСКТИ предполагается выявлять и обезвреживать
конкретные базы и лагеря «Аль�Каиды», других
террористических организаций, вскрывать сети,
обеспечивающие деятельность террористов, «за�
хватывать и убивать известных террористов в реги�
оне ответственности USEUCOM».

В Транссахарской инициативе участвуют Ал�
жир, Мавритания, Мали, Марокко, Нигер, Ниге�
рия, Сенегал, Тунис и Чад. Дважды, в 2005г. и
2007г. проводились совместные учения подразде�
лений армий стран�участниц ТСКТИ с ВС США.

Руководство Алжира, Мавритании, Марокко и
Туниса заинтересовано в ликвидации террористи�
ческих гнезд, которые угрожают их безопасности и
стабильности, а также в получении американской
военно�технической и материальной помощи в во�
просах противодействия местным исламистским
экстремистам. Как известно, обширные пустын�
ные районы Сахары в значительной степени оста�
ются вне контроля правительств и сил безопаснос�
ти, что позволяет действовать там как террористам,
так и различного рода криминальным элементам.

Страны Магриба в целом неодобрительно от�
неслись к решению США создать отдельное ко�
мандовании для Африканского континента и отка�
зались от размещения на своей территории его
штаба.

Важное стратегическое положение Марокко во
многом объясняет интерес Вашингтона к этой
стране. США неоднократно заявляли о своей не�
посредственной заинтересованности в укреплении
безопасности ко�ролевства как прозападно ориен�
тированного государства. На сегодняшний день
Соединенные Штаты остаются основным партне�
ром Марокко в сфере ВТС. В 2004г. Марокко полу�
чило статус «важного союзника США вне рамок
НАТО». Между двумя странами налажен «страте�
гический диалог» на высоком уровне. В 1982г. со�
здан и регулярно проводит свои заседания совме�

стный комитет по вопросам военного и военно�
технического сотрудничества, которое развивается
по следующим основным направлениям: участие
США в подготовке марокканских военных кадров,
продажа или передача на безвозмездной основе во�
оружения и военной техники королевской армии,
проведение совместных мероприятий по опера�
тивной и боевой подготовке штабов и войск, обмен
военными делегациями и визитами военных ко�
раблей. В Марокко на постоянной основе находит�
ся военное представительство США. Корабли
ВМС США совершают регулярные заходы в порты
Марокко. Реализуется договоренность об увеличе�
нии числа и повышении качества совместных уче�
ний. В частности, на марокканской территории ре�
гулярно проводятся совместные учения «Африкан�
ский лев». Специа�листы из ВС США работают в
частях ВВС и подразделениях «спецназа».

В 2003�06гг. Марокко получила из США про�
дукции военного назначения на 100 млн.долл. и за�
ключила соглашения на новые поставки также на
сумму 100 млн.долл. В 2007г. сообщено о поставках
для королевских ВС 60 155�мм СГ М109А5 вместе с
боеприпасами, запчастями и автотранспортом. В
янв. 2008г. Пентагон уведомил Конгресс о намере�
нии продать Марокко 24 тактических истребителя
F�16С/D Блок50/52 и 24 новейших учебно�трени�
ровочных самолета Т�68. Общая стоимость пред�
полагаемой сделки оценивается в 2,6 млрд.долл.
Как сообщается, поставки Марокко истребителей
F�16 являются своего рода ответом на приобрете�
ние Алжиром крупной партии современной рос�
сийской боевой авиатехники. И еще, США обо�
шли в это деле Францию, предлагавшую Рабату
свои истребители «Рафаль».

В то же время американская военная помощь
Рабату носит дозированный характер и не имеет
тенденции к существенному расширению. Как
правило, американцы стараются направлять ее
преимущественно на развитие необходимых им
элементов марокканской инфраструктуры, что не
всегда отвечает интересам страны. В Рабате не
скрывают своего недовольства американо�фран�
цузской договоренностью о том, что объемы воен�
ной помощи и поставок оружия королевству не
должны нарушать баланса сил между Марокко и
Алжиром, даже в случае обострения отношений
между соседними государствами.

По соглашению 1982г. США получили право
использовать военно�воздушные базы в Кенитре,
Сиди�Слимане и Бен�Герире «в случае возник�но�
вения чрезвычайных ситуаций на Ближнем Восто�
ке и в Африке». С 1987г. американцы могут ис�
пользовать ВВБ Бен�Герир и в качестве запасного
аэродрома для аварийной посадки космических
кораблей многоразового использования. США
имеют возможность использовать в своих интере�
сах узел связи в Кенитре и военно�морскую базу в
Мохаммедии, где расположены склады ВМС
США. Через Марокко проходят морские и воздуш�
ные маршруты, используемые американскими ВС
при разверты�вании группировок на Ближнем
Востоке. В 2006г. США предоставили королевству
18 млн.долл. на модернизацию военных баз.

В целом, несмотря на имеющиеся разногласия,
мароккано�американские отношения развиваются
стабильно. Это позволяет Вашингтону рассматри�
вать Рабат в качестве надежного партнера в Магри�
бе, арабском мире и в Африке, на поддержку кото�
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рого он может рассчитывать. Со своей стороны,
марокканское руководство, сознавая важность для
страны американской финансово�экономической
и военно�технической помощи, также заинтересо�
вано в продолжении разностороннего сотрудниче�
ства с США. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Наиболее громкое событие янв. в Марокко
произошло 4 числа, когда антитеррористический
трибунал в Сале после года работы вынес приговор
по делу участников террористической группы «Ан�
сар аль�Махди». 51 чел. из числа участников груп�
пы получили наказания в виде тюремного заклю�
чения сроком от 2 до 25 лет. Главарь группы Хасан
Хаттаб получил 25�летний срок. Столько же – его
заместитель Ясин аль�Уардини, бывший кадровый
военный. Среди осужденных участников группы
фигурировали два имама (они получили по 15 лет
каждый), а также 6 бывших военнослужащих и 4
бывших жандармов.

Согласно обвинительному акту, участники
группы обвинялись в «создании преступного сооб�
щества с целью подготовки и совершения терак�
тов, а также в серьезном нарушении общественно�
го порядка». Под этими мало что значащими сло�
вами скрывается многое. В частности, установле�
но, что участники группы намеревались прибег�
нуть к партизанским методам действий, опираясь
на базу, которую они планировали создать в труд�
нодоступной горнолесистой местности в горах
Риф. В серьезность этих намерений легко пове�
рить, вспомнив, что четверть участников группы
имели военную подготовку. Их целью было свер�
жение существующего режима и установление в
стране исламского государства. Процесс над участ�
никами группы стартовал еще 26 янв. 2007г.

8 янв. Министерство юстиции Марокко объя�
вило, что со времени совершения терактов в Ка�
сабланке 16 мая 2003г. за тюремную решетку по
приговорам судов были направлены 900 исламис�
тов. Эти данные значительно отличаются от заяв�
лений представителей различных исламистских
организаций страны, утверждающих, что за решет�
кой находятся в настоящее время несколько тыс.
исламистов.

23 янв. интересная новость, касающаяся Ма�
рокко, пришла из Ирака. Там американский Центр
по борьбе с терроризмом (аналитическая структу�
ра, созданная Пентагоном) предал гласности «спи�
сок Синджара». Этот документ назван по имени
населенного пункта в 350 км. к северу от Багдада,
где в сент. 2007г. американские военные в ходе од�
ной из операций обнаружили в компьютере одного
из террористов поименный список иностранных
джихадистов, проникших в Ирак через Сирию с
авг. 2006 по август 2007г. В списке свыше 600 имен.
Из него следует, что более трети джихадистов, при�
бывших в указанный период в Ирак, – выходцы из
стран Магриба, в частности, ливийцы – 18,8%, ал�
жирцы –7,2%, марокканцы – 6,1%, тунисцы –
5,5%. 60% приехавших в Ирак заявили о своем же�
лании стать смертниками, остальные – «просты�
ми» джихадистами. Еще одна интересная деталь:
анализ дат и мест пересечения сирийской границы
говорит о том, что многие из новоявленных джиха�
дистов следовали на «священную войну» группа�
ми. www.iimes.ru, 5.2.2008г.

– 20 дек. Пентагон информировал американ�
ский конгресс о намерении продать Марокко 24
истребителя F�16, а также соответствующее обору�

дование и снаряжение. Сумма сделки – 2,4
млрд.долл. Как известно, конкурентом американ�
ского истребителя был французский «Рафаль», од�
нако Рабат выбрал – и это во многом был полити�
ческий выбор – F�16.

Ранее правительство Марокко обратилось к
США с запросом о приобретении 24 истребителей
F�16C/D «блок�50/52», оборудованных усовер�
шенствованными двигателями F100�PW�229 или
F110�GE�129 и бортовыми РЛС AN/APG�68(V)9;
пяти запасных двигателей F100�PW�229 или F110�
GE�129; четырех запасных РЛС AN/APG�68(V)9;
30 автоматов сброса отражателей и постановки по�
мех AN/ALE�47 CMDS; 30 приемников системы
предупреждения о РЛ облучении; 60 пусковых ус�
тановок LAU�129/A; 30 пусковых установок LAU�
117; шести нашлемных систем целеуказания JHM�
CS; четырех одноканальных радиостанций назем�
ной и воздушной связи SINCGARS AN/ARC�238;
24 пар конформных топливных баков; четырех тер�
миналов многофункциональной системы распре�
деления информации «Линк�16»; четырех систем
глобальной навигации и определения местополо�
жения GPS и комбинированных GPS/инерциаль�
ных систем навигации; 12 контейнерных систем
целеуказания AN/AAQ�33 «Снайпер» или
AN/AAQ�28(V) «Лайтенинг»; пяти подвесных кон�
тейнерных тактических разведывательных систем
TARS или бортовых контейнеров оптоэлектрон�
ной разведки DB�110 «Гудрич»; четырех комплек�
тов усовершенствованной аппаратуры опознава�
ния «свой–чужой» AN/APX�113; 28 бортовых ком�
плексов радиоэлектронной борьбы.

Контракт включает оказание услуг по техничес�
кому обеспечению самолетов и руководство их
поддержкой, а также обучение персонала заказчи�
ка на территории Марокко в течение 15 лет.

В тот же день, 20 дек., Агентство по оборонному
сотрудничеству и безопасности МО США (DSCA)
уведомило конгресс о планируемой продаже Ма�
рокко учебно�боевых самолетов T�6B «Тексан», а
также связанных с контрактом услуг и оборудова�
ния в рамках программы «Иностранные военные
продажи». Полная стоимость соглашения в случае
реализации всех опционов может составить 200
млн.долл.

Однодвигательный турбовинтовой T�6A «Тек�
сан�2» создан на основе УТС PC�9 швейцарской
фирмы «Пилатус» для совместной программы ВВС
и ВМС США по начальному обучению пилотов
(программа JPATS). Самолеты производятся ком�
панией «Хоукер бичкрафт» (ранее «Рейтеон эйр�
крафт»).

T�6B является модернизированной версией T�
6A, которая может использоваться в качестве учеб�
ного и легкого ударного самолета. T�6B оборудо�
ван шестью подкрыльевыми точками подвески и
способен нести на каждом крыле 680 кг. вооруже�
ния и топливные баки.

Выполнение контракта потребует оказания ус�
луг по техническому обеспечению самолетов и ру�
ководства их поддержкой, а также обучения персо�
нала заказчика на территории Марокко в течение
15 лет. Конгресс США имеет 30 дней на то, чтобы
блокировать предложенные продажи, в противном
случае соглашения вступят в силу. www.iimes.ru,
6.1.2008г.

– В Марокко серьезно восприняли новые угро�
зы заместителя главаря «Аль�Каиды» Аймана аз�
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Завахири, который 3 нояб. фактически объявил
войну «режимам неверных», правящим в странах
Магриба. Одновременно Аз�Завахири призвал
своих сторонников очистить страны региона от
проживающих в них французов и испанцев. Он на�
звал «религиозным долгом» исламской нации воз�
вращение в лоно уммы испанской Андалусии.

Как заявил в этой связи глава МВД королевства
Шакиб Бенмуса, его подчиненные «поддерживают
максимальный уровень бдительности с тем, чтобы
избежать малейшего риска (совершения новых те�
рактов. – Авт./». Еще одна причина повышенной
бдительности марокканских спецслужб – в нояб.
они получили предупреждение от западных коллег
о возможности совершения новых терактов в коро�
левстве.

С аналогичным предупреждением выступил в
газете «Ожурдуи ле Марок» известный мароккан�
ский политолог Мохаммед Дариф, согласно кото�
рому «в преддверии католического Рождества и
Нового года возрастет поток западных туристов в
Марокко, что может привлечь террористов либо к
ним, либо к прозападно настроенным мароккан�
цам». Впрочем, одновременно он говорит о смене
приоритетов в террористической активности
«Аль�Каиды в странах исламского Магриба»
(АКМ), которая, по его мнению, теперь отдает
предпочтение нападениям на цели, относящиеся к
силовым структурам (армия, полиция и т.д.). Он
напомнил, что недавно главарь АКМ Мусаб Абу
Дауд предупредил молодых людей в странах Маг�
риба о том, что им не стоит служить в националь�
ных армиях, в которых они могут стать целями для
нападений исламистов.

12 нояб. марокканские власти не допустили на
национальную территорию французского судью
Патрика Рамаэля. Месяцем ранее он выписал меж�
дународные мандаты на арест в отношении пяти
марокканцев, в т.ч. командующего королевской
жандармерией корпусного генерала Хосни Бен�
слимана, которые, по данным следствия, причаст�
ны к бесследному исчезновению в 1965г. в Париже
видного марокканского оппозиционера той эпохи
Мехди бен Барки. Судья прилетел из Парижа в Ка�
сабланку, однако марокканские пограничники не
позволили ему выйти из аэропорта. В то же время
второй судья, прибывший в Марокко вместе с Ра�
маэлем в рамках расследования дела Бен Барки,
беспрепятственно покинул здание аэровокзала.

Теперь дело Бен Барки вновь надолго останется в
подвешенном состоянии, однако Марокко вряд ли
выиграет от этого. Ведь сам факт его существования
позволяет Парижу использовать его тогда, когда ему
необходимо добиться от Рабата каких�либо важных
для Франции решений. www.iimes.ru, 3.12.2007г.

– Американская группа «Локхид�Мартин»
предложила Марокко купить 30 бывших в употреб�
лении истребителей Ф�16 на сумму 16 млрд. дирха�
мов (2 млрд.долл.). Это предложение нельзя расце�
нить иначе как демпинговое по отношению к
французскому предложению приобрести 18 новых
истребителей «Рафаль» за 27 млрд. дирхамов (3
млрд.долл.). Франция ответила незамедлительно,
предложив Марокко 24 «Рафаля» за 2,7 млрд.долл.
Выбор теперь за Рабатом, и он, судя по всему, будет
исходить из политических соображений. По имею�
щимся данным, средства на закупку самолетов
должны предоставить Саудовская Аравия и Катар.
www.iimes.ru, 2.10.2007г.

– В сент. на несколько дней появился было ма�
рокканский «след» в деле исчезновения маленькой
британки Мадлен Маккан, бесследно пропавшей в
мае в Португалии. Похожую на нее беленькую де�
вочку случайно сфотографировал в Марокко ис�
панский турист. Фотокорреспондент агентства
АФП нашел девочку в маленьком марокканском
городке Зинат близ Тетуана. Ее отец Ахмед бен
Мохаммед Бенаисса утверждает, что его дочь Буш�
ра Бенаисса родилась 24 окт. 2004г. в Зинате, это
подтверждается соответствующими документами.
Представляется странным, что подобное утвержде�
ние устроило всех, и никто не потребовал провести
экспертизу ДНК девочки и ее отца. Почему необ�
ходимо сделать это? У автора этих строк есть зна�
комый, одно время работавший в Марокко. По его
словам, в этот период вместе с ним там была его
маленькая дочь. Увидев ее, марокканцы сразу пре�
дупредили его о необходимости тщательно обере�
гать ее, поскольку, по их словам, ее могут украсть с
тем, чтобы, вырастив до определенного возраста в
какой�нибудь сельской семье, выгодно продать
для понятных целей в одну из стран Персидского
залива. Именно поэтому только проверка по ДНК
(а не наличие каких�то документов) должна под�
твердить слова марокканца. www.iimes.ru,
2.10.2007г.

– Сообщение об участии Марокко в многона�
циональных учениях «Флинтлок�2007», проводи�
мых в конце авг. – начале сент. на территории Ма�
ли под эгидой США. Кроме американских воен�
ных в них участвуют представители 13�ти стран
Африки и Европы. Объявленная главная цель уче�
ний – обучение африканских партнеров планиро�
ванию, обеспечению и проведению антитеррорис�
тических операций. На учениях, проводимых в
рамках программы «транссахарского партнерства в
борьбе против терроризма», кроме американцев
представлены военные из Алжира, Буркина�Фасо,
Мавритании, Марокко, Нигера, Нигерии, Сенега�
ла, Туниса, Чада, а также от Великобритании, Ни�
дерландов и Франции. www.iimes.ru, 12.9.2007г.

– Марокко фигурировало в списке стран, кото�
рые посетил в июне помощник шефа Пентагона по
политическим делам Райан Генри. Каждая из этих
стран рассматривалась как потенциальное место
размещения штаб�квартиры американского Афри�
канского командования (Африком), решение о
развертывании которого было принято в фев. с.г.
Р. Генри не скрывал, что вопросы, связанные с
функционированием Африком, находились в цен�
тре внимания на переговорах, которые он провел в
Рабате с представителями КВС и марокканского
МИДа. В Рабате он же был вынужден признать, что
окончательное решение о месте нахождения штаб�
квартиры Африком пока не принято, хотя, соглас�
но американским планам, эта структура должна
быть развернута к окт. с.г.

Поскольку желающих принять Африком в Аф�
рике формально пока не находится, не исключено,
что первоначально ее штаб�квартира будет развер�
нута в Штутгарте (Германия). По американской
версии, создание Африком не предусматривает
развертывания в Африке дополнительных амери�
канских воинских контингентов. Тем не менее уже
известно, что общая численность сотрудников
штаба Африком и членов их семей может составить
до 500 чел. Эта структура, уверял Р. Генри, будет
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только координировать усилия африканских стран
в борьбе с терроризмом.

Почти одновременно с Р. Генри в Марокко по�
бывал с негласным визитом директор ЦРУ Майкл
Хайден. Цели его визита остались закрытыми, что
еще больше подогрело слухи о том, что Африком
может в итоге обосноваться в Марокко.
www.iimes.ru, 2.7.2007г.

– Париж и Рабат близки к заключению кон�
тракта на поставку для ВВС Марокко 20 новейших
французских многоцелевых истребителей «Ра�
фаль». Ожидается, что соглашение будет подписа�
но в июне с. г. в ходе работы международного авиа�
салона в Ле Бурже. По имеющейся информации,
Саудовская Аравия и ОАЭ окажут Марокко по�
мощь в финансировании сделки, стоимость кото�
рой оценивается в 4,5 млрд.долл. www.iimes.ru,
1.5.2007г.

– В фев. Испания начала поставки в Марокко
партии из 1200 бронированных внедорожников ти�
па Vamtac, а также 800 армейских грузовиков. Со�
ответствующие контракты на сумму 200 млн. евро
стороны подписали в 2006г. На эту поставку сразу
отреагировал Фронт Полисарио, согласно которо�
му появление испанской внедорожной техники в
Марокко «будет содействовать созданию предво�
енного климата». Ранее у марокканских войск, во�
оруженных преимущественно американской бро�
нетехникой, всегда были проблемы с преследова�
нием отрядов сепаратистов, которые получали у
Алжира технику советского производства.
www.iimes.ru, 12.3.2007г.

– Главным событием янв. в Марокко стало
официальное объявление об аресте 26 мароккан�
цев, занимавшихся вербовкой соотечественников
для ведения джихада в Ираке. Как уточнялось в
коммюнике МВД Марокко, усилиями его сотруд�
ников была «ликвидирована террористическая
структура международного характера, специализи�
ровавшаяся в рекрутировании и отправке добро�
вольцев в Ирак».

Первые же допросы арестованных – среди них
значился, подданный Швеции марокканского
происхождения – продемонстрировали «сущест�
вование идеологических связей, финансовой и ты�
ловой поддержки со стороны международных тер�
рористических групп, и в частности, «Аль�Каиды»,
алжирской Салафистской группы проповеди и
джихада (СГПД), а также Воюющей исламской
группы – марокканской (ВИГ�М). Последняя уже
не раз оставляла за собой кровавые следы. В част�
ности, ее боевики совершили серию терактов в Ка�
сабланке 16 мая 2003г., когда погибли 45 чел., а
также в Мадриде 11 марта 2004г. (191 погибший).
По данным марокканской прессы, большинство
арестов было проведено на севере королевства – в
городах Танжер и Тетуан. Они были совершены
после того, как в дек. тревогу забила марокканская
пресса, согласно которой несколько молодых ма�
рокканцев из городов на севере страны в 2006г.
оказались в Ираке в качестве участников джихада.
www.iimes.ru, 15.2.2007г.

– В янв. наступило время подводить итоги ра�
боты марокканских спецслужб за 2006г. по линии
борьбы с наркобизнесом. Одной из первых отчита�
лась жандармерия, которая в течение года в одном
только регионе Танжера на севере страны захвати�
ла свыше 80 т. различного наркотического зелья. В
частности, 71 т. кифа («мягкий» наркотик расти�

тельного происхождения на основе индийской ко�
нопли) была захвачена во время нескольких опера�
ций в местах производства этого наркотика в райо�
не горной цепи Риф. Остальную часть «улова» жан�
дармерии составили тяжелые наркотики. В ходе
облав на наркодельцов были арестованы свыше 80
чел., конфискованы 14 автомобилей, уничтожены
посевы конопли на площади 2,5 тыс. га. Известно,
что в одном только Рифе общая площадь земель,
занятая под посевы конопли, составляет до 120
тыс. га. www.iimes.ru, 15.2.2007г.

– Операцию по задержанию четверых выходцев
из Великобритании, подозреваемых в похищении
53 млн. фунтов стерлингов из банка в их стране, ус�
пешно провела марокканская полиция в Рабате.
На протяжении последних четырех месяцев за эти�
ми британцами велась слежка, а после задержания
в одном из богатых городских кварталов проведен
обыск в их домах.

В ходе совместного расследования полицейские
обеих стран выяснили, что поселившиеся в Ма�
рокко британцы, вероятно, совершили одно из
крупнейших ограблений в истории. Оно произош�
ло 22 фев. этого года в графстве Кент. Interfax,
26.6.2006г.

Мексика

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Мексиканские военные в четверг на подполь�

ном аэродроме городка Сьюдад де Обрегон на се�
веро�западе страны захватили 19 легкомоторных
самолетов, а также навигационное оборудование,
говорится в сообщении минобороны Мексики.

Операция была проведена военнослужащими
четвертой военной зоны. В ходе преследования
двух авианеток с наркотиками военные вышли на
подпольный аэродром на котором находилось 19
легкомоторных самолетов, которые местные нар�
кобароны использовали для переброски наркоти�
ков к границе США.

В ходе операции задержаны два человека, кон�
фискованы оружие и боеприпасы. Столь успешная
операция была проведена впервые, отмечается в
сообщении. Ранее мексиканские военные обнару�
жили самый крупный арсенал оружия в истории
Мексики в г.Рейноса (штат Тамаулипас) на северо�
востоке страны. В одном из частных домов в руки
властей попали 500 тысяч патронов, 278 ед. автома�
тического и гладкоствольного оружия, 126 писто�
летов и 300 гранат. РИА «Новости», 14.11.2008г.

– Группа преступников угнала сразу пять легко�
моторных самолетов с небольшого частного аэро�
дрома в Мексике. 20 вооруженных злоумышленни�
ков проникли на территорию аэродрома в мекси�
канском штате Синалоа и обезоружили находив�
шегося там офицера полиции. После этого они уг�
нали из ангара пять самолетов, использовавшихся
для распыления пестицидов. Куда полетели зло�
умышленники, пока не известно.

Полиция пока также не может сообщить, при�
надлежали ли преступники к одной из группиро�
вок наркоторговцев, войну с которыми стражи по�
рядка особенно активно ведут в штате Синалоа.
Частные легкомоторные самолеты довольно часто
используются здесь для доставки наркотиков в
США.

Угнанные самолеты использовались изначаль�
но для того, чтобы распылять над полями с мариху�
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аной специальный химраствор, уничтожающий
посевы наркотиков. БЕЛТА, 1.10.2008г.

– Мексика отвергает условия США по предо�
ставлению помощи в борьбе с незаконным оборо�
том наркотиков, заявил министр внутренних дел
Мексики Хуан Камило Моуриньо (Juan Camilo
Mourino). Президент США Джордж Буш в окт.
пред.г. предложил сенату оказать Мексике сроч�
ную помощь в 1,4 млрд.долл. Предусматривается,
что средства должны пойти на обучения спецпод�
разделений по борьбе с незаконным оборотом нар�
котиков, закупку спецоборудования и авиацион�
ной техники. Первая помощь в 500 млн.долл.
должна быть выделена Мексике до конца сент.

Однако сенат США принял так называемую
«инициативу Меринда», согласно которой первый
транш уменьшен до 350 млн.долл. Кроме того вы�
деление средств американские законодатели увя�
зали с соблюдением прав человека в Мексике. В
частности, речь идет о передаче в суд дел в отноше�
нии военных, замешанных в нарушении прав чело�
века, и принятии обязательств со стороны сил бе�
зопасности не применять пыток в отношении за�
держанных наркоторговцев.

«Выдвижение условий для предоставления по�
мощи со стороны США глубоко противоречат це�
лям и духу двусторонних отношений. Они для нас
неприемлемы», – говорится в заявлении минист�
ра. «Мы внимательно следим за ходом дебатов в
конгрессе США, и от их результатов будет зависеть
наше решение принять или нет инициативу Ме�
ринда», – говорится в документе.

C начала года в Мексике от рук наркоторговцев
и организованных преступных группировок по�
гибли 1,5 тыс.чел. Волна насилия и убийств связа�
на с объявленной 17 месяцев назад новым прези�
дентом Мексики Фелипе Кальдероном войной
против наркобаронов. Всего за этот период от рук
преступников погибли 4 тыс. 152 чел., из них 450
полицейских, военнослужащих и работников про�
куратуры. РИА «Новости», 3.6.2008г.

– Президент Мексики Фелипе Кальдерон для
борьбы с наркоторговцами на границе с США на�
правил армейские подразделения. 2,5 тыс. военно�
служащих прибыли в пограничный с Соединенны�
ми Штатами г.Сьюдад Хуарес, чтобы положить ко�
нец волне насилия и убийств. С начала года в этом
небольшом городке в результате внутриклановых
разборок погибли более 200 чел.

Глава мексиканского государства поставил пе�
ред военными задачу навести порядок в течение
трех дней и взять под полный контроль ситуацию в
городе. Военным поручено провести расследова�
ние в отношении высокопоставленных полицей�
ских чинов, подозреваемых в сотрудничестве с ме�
стной наркомафией.

На границе с США действуют более 25 тыс. мек�
сиканских полицейских, но они бессильны проти�
востоять местным наркобаронам. РИА «Новости»,
30.3.2008г.

– Мексиканским властям удалось арестовать
крупного наркобарона – Густаво Риверу Мартине�
са. Как сообщил на пресс�конференции министр
внутренних дел Хуан Камило Моуриньо, аресто�
ванный возглавлял влиятельный наркокартель в
пограничном с США г.Тихуана. Он является аме�
риканским гражданином и разыскивался ФБР и
Управлением по борьбе с наркотиками за контра�
банду наркотиков в США.

Наркобарон будет депортирован в Соединен�
ные Штаты, сообщил министр. Interfax, 13.3.2008г.

– Внушительный арсенал оружия обнаружили
мексиканские следователи в курортном г.Канкун
рядом с отелями, заполненными иностранными
туристами, сообщил представитель полицейского
управления Хавьер Ортис.

По его словам, сыщики действовали по наводке
информатора. На частной квартире ими были изъ�
яты 22 винтовок, 14 гранат, несколько гранатоме�
тов, и сотни боеприпасов. «Все они принадлежат
крупной группировке наркоторговцев», – заявил
представитель полиции.

По распоряжению президента Мексики Фели�
пе Кальдерона, в стране проводится масштабная
операция по нейтрализации деятельности нарко�
картелей. В наиболее «горячие районы», где уже в
этом году в мафиозных разборках и от заказных
убийств погибли более 300, а в прошлом – свыше
2700 чел., направлены тыс. солдат и федеральных
полицейских. Interfax, 11.3.2008г.

– В мексиканской столице арестованы 11 чел.,
которые являются членами крупного наркокарте�
ля, сообщили представители местной полиции.

Стражи порядка во вторник провели специаль�
ную операцию в двух квартирах, расположенных в
разных районах Мехико. Там обнаружено большое
количество автоматического оружия, гранаты, а
также оборудование для производства наркосодер�
жащих веществ.

По данным полиции, арестованные входят в
«боевую группу» задержанного днем ранее главы
наркокартеля Синалоа – Альфредо Бельтрана Лей�
вы, которого мексиканские власти обвиняют влас�
тями в перевозке наркотиков, даче взяток офици�
альным лицам и отмывании денежных средств.
Преступники в ответ на поимку своего главаря го�
товились совершить нападения на полицейских.
Interfax, 23.1.2008г.

– Мексиканские правоохранительные органы
арестовали главу влиятельного наркокартеля Си�
налоа – Альфредо Бельтрана Лейву. Его и еще тро�
их подельников удалось задержать в г.Кульякан на
северо�западе страны, сообщил во вторник пред�
ставитель местной полиции.

У задержанных изъяты 900 тыс.долл. и автомат
Калашникова. А.Б.Лейва обвиняется мексикан�
скими властями в перевозке наркотиков, даче взя�
ток официальным лицам и отмывании денежных
средств. Кроме того, по данным полиции, аресто�
ванный руководил группой боевиков, совершав�
ших заказные убийства. Interfax, 22.1.2008г.

– Генпрокуратура Мексики обнародовала ком�
мюнике, в котором говорится, что полиция задер�
жала 23 т. кокаина на одном грузовом судне из Ко�
лумбии в порту Мансанильо. В одном контейнере
было конфисковано 12 т. кокаина. полиция обна�
ружила еще 11 т. кокаина в другом контейнере.

Как подчеркивается в правительственном ком�
мюнике, успех операции стал возможен благодаря
координированным действиям федеральной поли�
ции, ВМС, армии, генпрокуратуры и таможенной
службы Мексики. Речь идет о самой крупной пар�
тии кокаина, когда�либо попадавшей в руки мек�
сиканских силовиков. В целом, октябрь стал для
них беспрецедентно успешным в этом отношении
месяцем.

5 окт. военные после перестрелки с контрабан�
дистами смогли перехватить 10 т. кокаина в штате
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Тамаулипас на атлантическом побережье Мекси�
ки. Теперь крупнейшая партия наркотика конфис�
кована в тихоокеанском порту. Прайм�ТАСС,
1.11.2007г.

– Серия взрывов прозвучала сегодня ночью в
мексиканском штате Веракрус на четырех газопро�
водах госкомпании PeMex. Как сообщил губерна�
тор штата Мигель Эррера, взрывы вызвали пожа�
ры, однако не повлекли за собой человеческих
жертв. Из районов, прилегающих к газопроводам,
ночью были эвакуированы 12 тыс.чел.

Компания PeMex распространила коммюнике,
в котором говорится, что, по заключению экспер�
тов, речь идет «о намеренном подрыве газопрово�
дов». Пока ни одна из действующих в Мексике
экстремистских организаций не взяла ответствен�
ности за эти акты саботажа.

Ранее в июле подрывы объектов PeMex совер�
шили боевики Народной революционной армии.
Тогда взрывами были повреждены газопровод Ме�
хико�Гвадалахара и нефтепровод, соединяющий
г.Поса�Рика и Саламанка. Прайм�ТАСС,
10.9.2007г.

– Мексика развернет до конца 2007г. систему
радаров в заливе Кампече для прикрытия главного
нефтедобывающего района страны. Об этом за�
явил министр ВМС адмирал Франсиско Сайнес
Мендоса.

Он признал, что работы по вводу в строй радио�
локационного оборудования были ускорены после
взрывов, устроенных в июле экстремистской груп�
пировкой «Народная революционная армия» на
газопроводах государственной компании PeMex.
После этих вылазок правительство объявило о вве�
дении «усиленных мер безопасности на всех наци�
ональных объектах стратегической важности». Ра�
дары будут контролировать район морских добы�
вающих платформ и часть побережья Мексикан�
ского залива, где проложены важные трубопрово�
ды, отметил министр ВМС.

На нефтяных месторождениях Кампече добы�
вается более 80% мексиканской нефти. Мексика
является одним из крупнейших независимых неф�
тепроизводителей и входит в число основных по�
ставщиков сырой нефти на рынок США.

Решение о приобретении у западных поставщи�
ков радиолокационного оборудования было при�
нято при предыдущем мексиканском правительст�
ве (2000�06гг.). Тогда же для защиты нефтяных
платформ и других стратегических объектов от воз�
можных атак террористов Мексика закупила в
России по контракту с «Рособоронэкспортом» пе�
реносные зенитно�ракетные комплексы «Игла».
Прайм�ТАСС, 17.8.2007г.

– Генпрокурор Эдуардо Медина Мора заявил,
что Мексика не разрешит США непосредственно
участвовать в борьбе с наркомафией на своей тер�
ритории.

МИД Мексики сейчас обсуждает с американ�
ской стороной вопрос укрепления сотрудничества
в области борьбы с наркоторговлей, однако нане�
сение удара по наркомафии на мексиканской тер�
ритории является внутренним делом Мексики, и
вмешательство зарубежных сил является абсолют�
но недопустимым. По мнению Эдуардо Медины
Моры, сотрудничество между Мексикой и США в
области борьбы с наркоторговлей может включать
предоставление американской стороной детекто�
ров, устройств для прослушивания и другого обо�

рудования, а также подготовку мексиканских со�
трудников.

Президент Мексики Фелипе Кальдерон Инохо�
са, пришедший к власти в декабре пред.г., неодно�
кратно призывал администрацию США оказать
Мексике больше помощи в борьбе с наркоторгов�
лей. Администрация США в конце месяца объявит
план содействия правительству Мексики в борьбе
с наркомафией на территории страны. Синьхуа,
11.8.2007г.

– Одной из основных целей создания АСПАН,
«североамериканского периметра безопасности»,
стало обеспечение внешней и внутренней безопас�
ности, как государств�участников (США, Канада,
Мексика), так и в целом стран континента, говори�
лось на заседании рабочих групп этого альянса в
авг. 2006г. Для нейтрализации внешних угроз пла�
нируется создать единый банк данных преступных
элементов, внедрить до конца 2008г. системы био�
метрического контроля и разработать единые тре�
бования к документам граждан, пересекающим
внешние границы США, Канады и Мексики. Кро�
ме того, будет налажен контроль за грузопотоками
из�за рубежа, в частности, за импортом с/х продук�
ции в рамках системы биологической защиты.

В повестке дня стоят и вопросы борьбы с неза�
конной иммиграцией. Планируется разработать
единые требования по предоставлению туристиче�
ских и деловых виз. До июня 2007г. предполагается
создать единую систему учета граждан «повышен�
ного риска» и осуществлять соответствующий об�
мен имеющейся информацией между погранич�
ными, таможенными ведомствами и специальны�
ми службами государств альянса.

Укрепление внутренней безопасности альянса
предполагает создание до июня 2007г. единой сис�
темы контроля пассажиров и грузов стран АСПАН.
Будет совершенствоваться механизм по обмену
информацией и сотрудничеству в области обеспе�
чения морской безопасности континента от угроз
портовой инфраструктуре и судам, принадлежа�
щим странам альянса. Будет принята специальная
программа по защите объектов общегосударствен�
ного значения и критической инфраструктуры, та�
ких как электростанции, нефте� и газопроводы,
хранилища и радиологических веществ, и проведе�
нию совместных операций по их задержанию на
территории альянса.

Для практической отработки плана на 2007г. на�
мечено проведение нескольких совместных уче�
ний типа Pacific Peril (США и Канада) по ликвида�
ции последствий стихийных бедствий и Ardent
Sentry (США, Канада). Будет учитываться опыт
уже проведенных в 2006г. совместных учений
Force�on�Force, на которых отрабатывались вари�
анты действий по защите объектов критической
инфраструктуры континента.

Особый акцент сделан на подготовке общей
стратегии по борьбе с терроризмом. Предполагает�
ся расширить сотрудничество по выявлению ис�
точников финансирования террористических ор�
ганизаций, а также ратифицировать договор ОАГ
по борьбе с терроризмом. Планируется составить
списки объектов критической инфраструктуры
трех стран, требующих приоритетного внимания
государства, и разработать планы по их защите.

Намечено также соответствующее оборудова�
ние пропускных пунктов и портовых терминалов
современными видами оптико�электронной тех�
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ники, обеспечивающей надежный и быстрый до�
смотр пассажиров и грузов при пересечении сов�
местной границы стран альянса. Одновременно
облегчаются процедуры пересечения совместных
границ грузопассажирским потокам пониженного
риска.

Для обеспечения безопасности перевозки гру�
зов морским, воздушным и сухопутным транспор�
том предполагается внедрить эффективные спосо�
бы по их проверке накануне отправки из иностран�
ного порта и при прибытии в первый порт Север�
ной Америки на основе единых критериев опреде�
ления степени опасности груза. Будут отлажены
системы оповещения пограничной и таможенной
служб и в случае возникновения угрозы. Это каса�
ется и системы экспортного контроля. Разрабаты�
ваются единые требования по ограничению и за�
прещению поставок чувствительных технологий за
рубеж в страны, попавшие в «черный список» аль�
янса. До июля 2008г. намечено реализовать совме�
стный план по контролю за перемещением радио�
активных веществ и материалов (с предваритель�
ным уведомлением) через границы североамери�
канских государств.

Особое внимание страны АСПАН уделяют био�
логической защите внешних границ сообщества,
которая подразумевает разработку единой регио�
нальной стратегии в ответ на возникающие угрозы.
Предусматриваются меры по предотвращению
распространения и ликвидации эпидемий и ин�
фекционных заболеваний.

Для обеспечения морской безопасности АС�
ПАН намечено до марта 2007г. внедрить в действие
систему «международной безопасности судов и
портов» стран альянса (International Ship and Port
Security), а в развитие этого плана к марту 2008г.
создать коалиционные группы быстрого реагиро�
вания по ликвидации последствий происшествий
на море.

В целях расширения сотрудничества между пра�
воохранительными органами и представителями
спецслужб намечено активизировать процесс об�
мена служебной информацией, касающейся отмы�
вания денег, незаконной транспортировки нарко�
тиков и оружия. Будет облегчена процедура взаим�
ной выдачи разыскиваемых преступников в соот�
ветствии с действующим временным протоколом
об экстрадиции. К фев. 2007г. запланировано со�
здание специальной совместной группы предста�
вителей спецслужб США и Мексики с целью коор�
динации деятельности двух стран по своевремен�
ному выявлению и пресечению деятельности нар�
когруппировок и других преступных элементов
вдоль американо�мексиканской границы.

В результате введения новых правил пересече�
ния границы усилились визовые и таможенные ба�
рьеры для иностранных граждан, прибывающих в
США, Канаду и Мексику. С 2006г. гражданам Бра�
зилии и Эквадора необходима виза для въезда на
мексиканскую территорию. Процедура ее получе�
ния и продления для иностранных граждан, в т.ч.
из России, усложнилась, а срок ее увеличился.
www.polpred.com, 15.2.2007г.

– 11 дек. 2006г., через 10 дней после принятия
присяги, новый президент Мексики Ф.Кальдерон
объявил о начале антинаркотической операции в
шт.Мичоакан. В этой операции, как и в последо�
вавших за ней аналогичных мероприятиях в штатах
Нижняя Калифорния, Нуэво Леон, Герреро, были

задействованы силы армии, военно�морского фло�
та, федеральной превентивной полиции и феде�
рального агентства расследований. В Мичоакан
было направлено 6700 чел. В их задачи входили за�
держания подозреваемых в причастности к нарко�
бизнесу, обыски, конфискация оружия и наркоти�
ков, уничтожение посевов конопли и мака, кон�
троль на дорогах и побережье.

Операция, начатая Ф.Кальдероном, была при�
звана решить несколько задач. Необходимо было
склонить общественное мнение в свою пользу, по�
казать, что он готов оправдать кредит доверия сво�
их избирателей, и добиться симпатий тех, кто на
выборах за него не голосовал. Мировому сообщест�
ву, прежде всего США продемонстрировали, что в
отличие от своего предшественника В.Фокса, кото�
рого многие обвиняли в пассивности и некомпе�
тентности, новое мексиканское руководство готово
навести порядок в стране. Незамедлительная реак�
ция последовала со стороны палаты представите�
лей США. 17 янв. 2007г. С.Рейес и Х.Куэльяр вне�
сли законопроект, согласно которому Мексика бу�
дет получать 170 млн.долл. ежегодно в течение 5 лет
на борьбу с коррупцией, усиление полиции и су�
дебной системы, а также экономическое развитие.

Ф.Кальдерон уже напомнил Соединенным Шта�
там, что они как крупнейший на континенте рынок
сбыта наркотиков разделяют ответственность за
сложившуюся ситуацию, и призвал их оказывать
большую помощь в деле борьбы с наркотрафиком.
Новый мексиканский президент пытается задейст�
вовать армию в целях укрепления вертикали власти,
повысить ее значение в жизни страны. Он несколь�
ко раз выступал перед военнослужащими, в т.ч. от�
личившимися во время операции в шт.Мичоакан в
форме со знаками отличия, подчеркивающими его
статус верховного главнокомандующего.

Крупнейший успех властей – задержание лиде�
ра одного из южных наркокартелей, который нахо�
дился в розыске с 1985г. Многие наркодельцы уст�
ремились к южным границам страны, не охвачен�
ным федеральными силами и находящимся вне
пристального внимания США. Подразделения, за�
действованные в операциях, сталкиваются с сабо�
тажем и коррумпированностью местных властей, в
т.ч. полиции. На многих блокпостах, в т.ч. установ�
ленных в рамках последних операций, военнослу�
жащие берут взятки и прикрывают наркоторгов�
цев. Как признают сами мексиканские чиновники,
единственным не коррумпированным силовым ве�
домством является Центр расследований и нацио�
нальной безопасности при МВД, во главе которого
Ф.Кальдерон поставил человека из своего ближай�
шего окружения. Губернатор шт.Герреро С.Тор�
ребланка надеялся использовать федеральную опе�
рацию для борьбы с лево�радикальными группи�
ровками на территории штата, и посредством это�
го решить собственные задачи.

Принято решение распространить антинарко�
тическую операцию на штаты Дуранго, Синалоа и
Чиуауа, «золотой треугольник» наркоторговли. 19
янв. 2007г. Мексика экстрадировала в США 15 за�
ключенных, в т.ч. крупных лидеров наркокарте�
лей, с условием, что к ним не будет применена
смертная казнь. Этот беспрецедентный шаг вызвал
широкий резонанс в обеих странах. Критика в ме�
стных СМИ постепенно сменяется на одобритель�
ные отзывы. В США говорят о начале новой эры
двустороннего сотрудничества. Мексиканское
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правительство заявило, что оно готово к волне на�
силия, которая может последовать за этими мера�
ми. Готовится экстрадиция следующей группы за�
ключенных. Генеральный прокурор пояснил, что
операции нацелены на задержание «наркобаро�
нов», восстановление безопасности в проблемных
регионах. Уровень преступности в этих штатах
снизился. www.polpred.com, 29.1.2007г.

– В мексиканский штат Мичоакан для борьбы с
организованной преступностью будут дополни�
тельно переброшены 6,5 тыс.долл. военнослужа�
щих и сотрудников полиции. Как сообщает со
ссылкой на заявление руководства правоохрани�
тельных страны агентство Ассошиэйтед Пресс,
данный шаг направлен на прекращение насилия в
Мичоакане, где с начала этого года в результате
конфликтов между группировками наркоторгов�
цев погибло, по данным полиции, 250 чел.

Печальную известность штат Мичоакан приоб�
рел после совершенных на его территории пре�
ступниками серии жестоких казней членов груп�
пировок наркоторговцев и сотрудников полиции.
РИА «Новости», 12.12.2006г.

– Мексика является главным каналом поставки
в Соединенные Штаты Америки кокаина и герои�
на, а также крупным производителем и поставщи�
ком в США метанфитаминов, говорится в обнаро�
дованном в четверг специальном докладе государ�
ственного департамента США «Международная
стратегия контроля над наркотиками».

Авторы доклада отмечают усилия мексиканского
правительства в деле борьбы с незаконным оборо�
том наркотиков, однако считают их явно недоста�
точными, подчеркивая, что «существует еще много
возможностей для усиления этой борьбы и укрепле�
ния взаимного сотрудничества в данной области».

Комментируя этот документ, генеральная про�
куратура Мексики заявляет, что «развитие между�
народного сотрудничества – один из основопола�
гающих принципов юридической системы страны,
без которого невозможно укрепление правового
государства».

Прокуратура также напоминает, что только в
2005г. правосудию США были переданы более 40
известных наркодельцов, арестованных в Мексике.

Аналогичные обвинения адресует государст�
венный департамент и правительству Венесуэлы,
утверждая, что эта страна служит «основным тран�
зитным пунктом на пути наркотиков из Колумбии
в США». Как подчеркивается в докладе, «два фак�
тора послужили росту оборота наркотиков в Вене�
суэле в 2005г.: невиданный уровень коррупции в
высших эшелонах руководства полиции и слабость
судебной системы».

В конце 2005г. Президент Венесуэлы Уго Чавес
запретил деятельность в стране представителей
Агентства по борьбе с наркотиками США (DEA),
обвинив их в шпионаже.

Сейчас Венесуэла настаивает на разработке и за�
ключении нового соглашения с США о сотрудничест�
ве в борьбе с наркотиками. РИА «Новости», 2.3.2006г.

Мозамбик

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Саперы минобороны России в 2008г. окажут

Мозамбику помощь в разминировании террито�
рии страны, сообщил начальник Инженерных
войск Вооруженных сил РФ генерал�полковник

Николай Сердцев. «Решен вопрос об оказании по�
мощи Мозамбику, наши инструктора и преподава�
тели будут готовить военнослужащих этого госу�
дарства на базе учебного центра мозамбикской ар�
мии», – сказал Н.Сердцев.

Он также сообщил, что Россия получила «ряд
предложений об отправке своих саперов и от дру�
гих государств, которые сейчас рассматриваются
руководством минобороны». «Сейчас идут перего�
воры об отправке наших специалистов для разми�
нирования территории бывшей Югославии и Аф�
ганистана, но решение пока не принято», – сказал
генерал.

«Указаний готовить подразделения к отправке
на Балканы и в Афганистан мы пока не имеем, но у
нас есть резервные роты, готовые к таким действи�
ям», – уточнил Н.Сердцев. Interfax, 16.1.2008г.

Молдавия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Украина и миссия ОБСЕ предложили руково�

дителям делегаций Молдавии и непризнанной ре�
спублики Приднестровье в Объединенной кон�
трольной комиссии (ОКК) проводить в Киеве сов�
местную подготовку военных наблюдателей от
бывших сторон конфликта, заявил атташе по во�
просам обороны посольства Украины в Молдавии
полковник Сергей Захаров.

Как сообщил пресс�центр ОКК, такое предло�
жение Киев и ОБСЕ сделали в четверг на заседа�
нии ОКК. Мир в зоне конфликта поддерживают
совместные миротворческие силы (СМС), кото�
рые состоят из воинских контингентов России,
Молдавии, Приднестровья и группы военных на�
блюдателей Украины. В составе СМС функциони�
рует институт военных наблюдателей (по десять
офицеров от России, Молдавии, Приднестровья и
Украины).

Военные наблюдатели Молдавии и Приднест�
ровья перед началом выполнения своих обязанно�
стей проходят специальную подготовку в своих
оборонных ведомствах. Письмо с предложением о
подготовке военных наблюдателей в Киеве, под�
писанное послом Украины Сергеем Пирожковым
и главой миссии ОБСЕ Филиппом Ремлером, За�
харов передал руководителям делегации Молдавии
и Приднестровья в ОКК.

По словам украинского полковника, речь идет о
совместной подготовке военных наблюдателей
Молдавии и Приднестровья, которые несут службу
в зоне безопасности в Приднестровье и которые
после подготовки продолжат там же совместную
службу.

Предполагается, что подготовка молдавских и
приднестровских наблюдателей (по 3�5 офицеров
от каждой стороны) будет проходить на базе Цент�
ра подготовки военных наблюдателей при Нацио�
нальной академии обороны Украины по програм�
ме «Военные наблюдатели ООН и ОБСЕ». Плани�
руется, что курс подготовки продолжительностью
до трех недель может начаться со II пол. янв.
2009г., а в случае поддержки инициативы курс
можно проводить и в дальнейшем.

«Слушатели, которые пройдут эти курсы, будут
иметь хорошую международную подготовку в во�
просах проведения миротворческой операции», –
сказал Захаров. По его словам, все расходы, свя�
занные с реализацией инициативы, берет на себя
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ОБСЕ. «Надеемся, что инициатива, направленная
на укрепление мер доверия, найдет понимание и
согласие со стороны руководства Молдавии и
Приднестровья», – добавил атташе по вопросам
обороны посольства Украины в Молдавии.

В этом году исполнилось 16 лет с начала миро�
творческой операции в Приднестровье. После рас�
пада СССР несколько расположенных на левом
берегу Днестра районов Молдавии, напуганные за�
явлениями радикалов в Кишиневе о возможности
присоединения Молдавии к Румынии, объявили о
создании Приднестровской Молдавской Респуб�
лики. Власти Молдавии не согласились с таким ре�
шением и попытались ввести войска в непризнан�
ную республику, после чего начался вооруженный
конфликт, продолжавшийся несколько месяцев.

Приднестровье продолжает добиваться незави�
симости, Молдавия же предлагает широкую авто�
номию. РИА «Новости», 27.11.2008г.

– Молдавская делегация в Объединенной Кон�
трольной комиссии (ОКК) выступила с инициати�
вой о создании совместных постов правоохрани�
тельных органов Молдавии и Приднестровья в зо�
не безопасности. С подобной инициативой на за�
седании ОКК в четверг выступил ее сопредседа�
тель от Молдавии Иван Солоненко при обсужде�
нии вопроса о переносе поста молдавской поли�
ции, находящегося возле села Дороцкое (пригород
г.Дубоссары, находящийся под юрисдикцией
Молдавии).

Молдавской полиции вплотную примыкает к
погранично�таможенно�миграционному посту
Приднестровья. По мнению приднестровской сто�
роны, соседство постов силовых структур является
дестабилизирующим фактором. Приднестровская
делегация неоднократно предлагала перенести по�
лицейский пост хотя бы на 50 м. Данная проблема
неоднократно уже поднималась приднестровской
делегацией после того, как столкновения полиции
и милиции на въезде в село в окт. 2004г. чуть было
не переросли в вооруженное противостояние.

Попытка Приднестровья построить в данном
месте таможенный терминал повлекла за собой
ввод на территорию села дополнительных сил по�
лиции, включая бойцов спецподразделения «Фул�
джер» («Молния»). На экстренном заседании ОКК
23 окт. 2004г. было принято решение о возвраще�
нии к ситуации, сложившейся в данном месте на
начало конфликта – приднестровская сторона
прекращала строительство терминала, Молдавия
выводила из Дороцкого вооруженных полицей�
ских.

На протяжении сент.�окт. этого года в данном
месте несколько раз возникали конфликты между
молдавскими полицейскими и приднестровскими
силовиками из�за парковки последними своего
личного автотранспорта за шлагбаумом, разделяю�
щим посты. Последний конфликт, как отмечалось
в докладе Объединенного военного командования,
возник в минувшую субботу и потребовал вмеша�
тельства военных наблюдателей.

Что касается молдавской инициативы о совме�
стных постах приднестровской милиции и молдав�
ской полиции, то к данному предложению придне�
стровская делегация отнеслась скептически. «Из
этого ничего не выйдет. В Молдове свое законода�
тельство, а у нас – все. Чем будут руководствовать�
ся милиционеры и полицейские при совместном
дежурстве? Сразу же после войны 1992г. мы попы�

тались создать в Бендерах совместную оператив�
ную следственную группу. Просуществовала она
чуть больше недели», – напомнил О.Беляков.

Также на заседании ОКК был поднят вопрос о
воссоздании миротворческого поста на правом бе�
регу Днестра в районе Дубоссарской ГЭС. «Этот
пост очень важен. В фев. 2006г. в данном месте, как
тогда писали СМИ, чуть было не сложилась «гума�
нитарная катастрофа» (возникли трудности в пере�
ходе плотины электростанции из�за установки
приднестровского миграционного поста – ИФ).
Чтобы впредь подобных ситуаций не возникало,
миротворческий пост здесь необходим», – заявил
Сопредседатель ОКК от России Виктор Шанин,
отметив, что в этом вопросе уже появились некото�
рые подвижки.

Молдавская делегация предложила Объединен�
ному военному командованию разработать меха�
низм создания поста на правой стороне плотины
гидроэлектростанции. В ответ на предложение де�
легация Приднестровья заявила, что если молдав�
ская сторона по тем или иным причинам не может
выделить миротворцев для несения службы в этом
месте, пост на первых порах может быть двусто�
ронним. Interfax, 30.10.2008г.

– Молдавия готова обеспечить доступ междуна�
родных наблюдателей в любые воинские части и на
любые военные объекты на своей территории, за�
явил сопредседатель от Молдавии в Объединенной
контрольной комиссии (ОКК) по приднестров�
скому урегулированию Ион Солоненко.

По его словам, эта позиция молдавской сторо�
ны «вписывается в контекст укрепления мер дове�
рия и направлена на урегулирование приднестров�
ского конфликта».

Накануне делегация Молдавии в ОКК обнаро�
довала обращение «О мерах укрепления доверия»,
в котором заявила о готовности «на паритетных на�
чалах обеспечить доступ представителям миро�
творческой операции (Объединенному военному
командованию (ОВК), военным наблюдателям,
иным уполномоченным группам должностных
лиц) в любые воинские части и подразделения (в
том числе и миротворческих сил) для получения на
месте ответов на все интересующие вопросы».

«Это касается не только подразделений в Зоне
безопасности, которая создана на берегах Днестра
и находится под контролем ОКК, но и на всей тер�
ритории Молдавии. Наблюдателям гарантируется
не только посещение объектов и воинских подраз�
делений, но и доступ в них», – подчеркнул И.Со�
лоненко.

Он сообщил также, что Кишинев предложил
«приднестровской стороне рассмотреть возмож�
ность своевременного информирования ОКК и
ОВК относительно планируемых маневров сило�
вых структур – учений, сборов и перемещений по
зоне безопасности и на прилегающей к ней терри�
тории».

И.Солоненко напомнил, что Молдавия не
впервые выступает с аналогичными инициатива�
ми. Так, в 2003г. Кишинев представил полную ин�
формацию о своих воинских подразделениях не
только в Зоне безопасности, но и на всей террито�
рии.

«Приднестровье этого не сделало. И сейчас пре�
пятствует посещению своих воинских подразделе�
ний даже в зоне безопасности», – отметил И.Соло�
ненко.
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Сопредседатель ОКК от Приднестровья Олег
Беляков, комментируя накануне молдавские ини�
циативы, сказал, что это «вопрос достаточно серь�
езный, и для его изучения необходимо время».
Interfax, 11.7.2008г.

– Руководитель молдавской делегации Ион Ля�
ху, исполнявший обязанности сопредседателя в
четверг на заседании Объединенной контрольной
комиссии (ОКК), обвинил приднестровскую сто�
рону в эскалации напряженности и военных при�
готовлениях. «Вооруженные силы Приднестров�
ского региона периодически проводят учения, на
которых отрабатывается форсирование реки
Днестр», – заявил И.Ляху.

Эти заявления вызвали негативную реакцию
приднестровской стороны. «Сегодня, когда возоб�
новился диалог между сторонами, заявление мол�
давского представителя вызывает не только удив�
ление, но и озабоченность. Приднестровье пыта�
ются выставить в качестве агрессора и обвинить в
приготовлениях к вторжению на территорию со�
седней Молдавии», – заявил сопредседатель ОКК
от Приднестровья Олег Беляков.

Как заявил он журналистам, причина заявле�
ний молдавской стороны кроется в том, что на
протяжении ряда заседаний молдавская сторона
пытается инициировать проверку приднестров�
ских воинских частей, находящихся в зоне безо�
пасности, а также проверку боевого и численного
состава совместных миротворческих сил.

«Молдова находится в более выгодном положе�
нии, нежели Приднестровье. Ее вооруженные си�
лы находятся за пределами зоны безопасности.
Большая же часть Приднестровья является частью
зоны безопасности. После войны 1992г., воинские
подразделения ПМР были отведены в места своей
постоянной дислокации, где и находятся по сего�
дняшний день. Да, они находятся в зоне безопас�
ности, но нам просто некуда их выводить», – за�
явил О.Беляков

В то же время он отметил, что за прошедшие 16
лет не было ни одного доклада Объединенного во�
енного командования Совместных миротворчес�
ких сил, где бы говорилось о подготовке вооружен�
ных сил ПМР к агрессии против Молдавии.

Что касается вопросов об инспекции военными
наблюдателями приднестровских частей и сверке
состава контингентов совместных миротворческих
сил, то их рассмотрение перенесено на следующее
заседание. Interfax, 26.6.2008г.

– Молдова ужесточила контроль за импортом и
экспортом наркотических и психотропных ве�
ществ. Как сообщили в парламенте республики,
это предусматривают поправки в закон об обороте
наркотических, психотропных веществ и прекур�
сорах, которые депутаты парламента приняли се�
годня в первом чтении по инициативе министерст�
ва здравоохранения Молдовы.

Изменения предусматривают, что каждый слу�
чай импорта или экспорта наркотических и психо�
тропных веществ должен осуществляться на осно�
ве разрешения, выданного компетентным орга�
ном. Соответственно, до выдачи разрешения на
экспорт, страна�участница должна затребовать
предоставление разрешения на импорт, выданного
компетентным органом страны, куда импортиру�
ются отмеченные вещества. В этом разрешении
требуется указать, что импорт перечисленных ве�
ществ в нее разрешен и взят под контроль.

Поправки в закон детализируют положения в
отношении механизма выдачи разрешений на им�
порт и экспорт наркотических и психотропных ве�
ществ, списка документов и информации, которую
должны предоставлять импортер и экспортер.

Законом оговорено, что аптеки, желающие за�
ниматься деятельностью с наркотическими, пси�
хотропными веществами и прекурсорами, должны
лицензироваться. Разрешения на импорт или экс�
порт наркотических, психотропных веществ и пре�
курсоров будет выдавать Постоянный комитет по
контролю за наркотиками при министерстве здра�
воохранения Молдовы.

Поправки в законодательство Молдовы внесе�
ны в соответствии с положениями Единой конвен�
ции о наркотических средствах 1961г., Конвенции
о психотропных веществах 1971г., Конвенции
ООН о борьбе против незаконного оборота нарко�
тических средств и психотропных веществ 1988г., к
которым Молдова присоединилась в 1994г., а так�
же рекомендациями Управления ООН по наркоти�
кам и преступности и Международного комитета
по контролю за наркотиками. БЕЛТА, 19.6.2008г.

– Молдавская оппозиция потребовала создать
парламентскую комиссии для расследования воз�
можной причастности руководства МВД страны к
контрабанде через Кишинев 200 кг. наркотиков.

Лидер фракции Альянса «Наша Молдова» Сера�
фим Урекян на заседании парламента в четверг за�
явил, что «нынешние власти превратили республи�
ку в благоприятную зону для наркотрафика из
Азии в Европу». «За последнее время в Молдавии
было 20 случаев контрабанды наркотиков. Это де�
лается с ведома высшего руководства республики,
которое полученные, таким образом деньги, ис�
пользует в политических целях, для подготовки к
выборам», – сказал С.Урекян.

По его словам, задержанная в Кишиневе партия
наркотиков переправлялась по указанию бывшего
министра внутренних дел Георгия Папука. «Нам
известно, что сотрудники полиции, которые слу�
чайно задержали наркотики, были наказаны также
по указанию Г.Папука. После этого, поняв свои
ошибки, руководство МВД задержало троих поли�
цейских, причастных к трафику наркотиков», –
сказал лидер оппозиции.

Парламентское большинство от правящей в
Молдавии Партии коммунистов отвергло предло�
жение оппозиции о создании спецкомиссии, по�
считав, что «это может помешать следствию». По�
сле этого депутаты фракции альянса «Наша Мол�
дова» в знак протеста покинули зал заседаний.

На заседание парламента был приглашен замес�
титель генпрокурора Молдавии Василий Паскарь,
который подтвердил появившуюся ранее в прессе
информацию о задержании трех полицейских в
причастности к транзиту этих наркотиков.

В.Пасакарь подчеркнул, что «прокуратура не
располагает данными о причастности к этому
Г.Папука».

20 марта сотрудники Управления специального
назначения МВД задержали микроавтобус, кото�
рый переправлял 200 кг. героина из Афганистана в
Евросоюз. По подозрению в причастности к кон�
трабанде наркотиков были арестованы трое высо�
копоставленных сотрудников МВД Молдавии –
начальник Департамента специальных операций
министерства Корнелий Савка и двое его подчи�
ненных.
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В прессе появились слухи о том, что Г.Папук,
возглавлявший в тот момент МВД, также имеет от�
ношение к этому случаю и находится под домаш�
ним арестом. 19 марта все молдавское правительст�
во, в т.ч. Г.Папук, было отправлено в отставку.
Interfax, 10.4.2008г.

– Сотрудники МВД Молдавии изъяли самую
крупную в истории страны партию наркотиков –
200 кг. героина, которые наркоторговцы пытались
провезти транзитом в одну из стран Евросоюза, со�
общил министр внутренних дел Молдавии Георгий
Папук. По его словам, полиция вышла на след пре�
ступной группировки по оперативной информа�
ции. В задержанном в Кишиневе микроавтобусе
обнаружили спрятанный в мешках с фасолью геро�
ин.

Министр отметил, что в последнее время право�
охранительные органы отмечают активизацию
международных наркодельцов в Молдавии. По
данным полиции, они пытаются наладить канал
поставок тяжелых наркотиков по маршруту Афга�
нистан – Турция – Молдавия – Евросоюз.

«Ситуация настолько серьезна, что этой про�
блеме недавно было посвящено специальное засе�
дание Высшего совета безопасности страны», –
сказал Папук. Сейчас полиция проводит дополни�
тельные оперативные мероприятия, чтобы вы�
явить всех причастных к попытке нелегального
провоза самой крупной партии наркотиков через
Молдавию. Задержаны трое иностранцев, имею�
щих непосредственное отношение к наркоторгов�
ле. Interfax, 20.3.2008г.

– Премьер�министр РФ Виктор Зубков заявил,
что развитие партнерства между Россией и Молда�
вией включает перспективу военно�технической
кооперации.

«Необходимо развивать так называемую инфра�
структуру заинтересованного партнерства, а это –
торгпредства, представительства банков, произ�
водственная и военно�техническая кооперация», –
сказал В.Зубков в среду на брифинге по итогам пе�
реговоров с коллегой из Молдавии Василием Тар�
левым.

Премьер РФ подчеркнул, что «наша глобальная
цель – выйти на уровень взаимовыгодного страте�
гического сотрудничества». Он также сообщил, что
стороны условились дать поручения ведомствам
сформировать долгосрочную программу экономи�
ческого сотрудничества.

Кроме того, Россия и Молдавия планируют
продолжить работу по проблемам миграции и свя�
занным с ней правовым и социальным вопросам,
сказал премьер РФ. Interfax, 20.2.2008г.

– Российские миротворцы пользуются уваже�
нием среди населения Приднестровья и к ним ни�
когда не возникало претензий. Об этом заявил
председатель комитета Верховного Совета При�
днестровья по правоохранительным органам, безо�
пасности, обороне, борьбе с коррупцией, защите
прав и свобод граждан, миротворческой деятель�
ности Андрея Сипченко.

«За прошедший период не было ни одного наре�
кания со стороны нашего населения, не было ни
одного факта беспорядков. Российский миротвор�
ческий контингент – это гарантия безопасности
проживающих в Приднестровье граждан», – ска�
зал Сипченко на встрече с заместителем председа�
теля Комитета Совета Федерации РФ по обороне и
безопасности Евгением Серебрянниковым. Его

высказывания приводит парламентская пресс�
служба.

В состоявшейся беседе принял участие старший
военный начальник воинского контингента миро�
творческих сил РФ в Приднестровье полковник
Анатолий Зверев. Участники встречи обменялись
мнениями относительно деятельности миротвор�
ческих сил в непризнанной республики.

Евгения Серебрянникова интересовала пози�
ция профильного комитета и Верховного Совета в
целом касательно пребывания на территории При�
днестровья российского миротворческого контин�
гента.

«Позиция парламентариев Приднестровья ка�
сательно деятельности миротворческих сил и фор�
мате миротворческой операции на берегах Днестра
будет доведена до сведения членов Совета Федера�
ции России», – сказал Серебрянников по оконча�
нии встречи, добавили в пресс�службе. РИА «Но�
вости», 31.10.2007г.

– Молдавия ратифицирует договор ДОВСЕ
только при условия полного вывода российских
войск с ее территории, заявил глава министр ино�
странных дел и европейской интеграции Молда�
вии Андрей Стратан. На пресс�конференции во
вторник в Кишиневе он выказал разочарование
позицией России, которая приостановила выпол�
нение договора ДОВСЕ.

«Республика Молдова сожалеет о позиции Рос�
сии по этому поводу и выступает за решение всех
проблем путем переговоров», – сказал А.Стратан.

Он подчеркнул, что «Кишинев остается на по�
зиции, согласно которой Россия должна безогово�
рочно вывести свои войска с территории Молда�
вии и выполнить взятые на себя обязательства на
саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999г.».

Кроме того, он заявил, что Молдавия намерена
добиваться на предстоящем саммите ОБСЕ в Мад�
риде отражения в итоговом документе реальной
ситуации по Молдавии. «Мы рассчитываем на то,
что будет принята специальная декларация по
Молдавии либо реальная ситуация будет отражена
в итоговом документе. Я хочу сказать, что Молда�
вия не допустит принятия документов, которые не
будут отвечать сложившимся реалиям», – подчерк�
нул А.Стратан.

При этом, отвечая на вопрос журналистов, он
не уточнил, будет ли Молдавия блокировать при�
нятие итоговой декларации в случае, если не будет
отражена ее позиция по приднестровскому урегу�
лированию.

Министр дал позитивную оценку развитию со�
трудничества России и Молдавии. «У нас с Росси�
ей складываются хорошие партнерские отноше�
ния, которые в последнее время приобрели поло�
жительную динамику», – сказал А.Стратан.

По его словам, продолжаются консультации по
урегулированию приднестровской проблемы, в ко�
торой Россия также занимает «достаточно конст�
руктивную позицию».

А.Стратан приветствовал участие России в кон�
сультациях в формате «три плюс два» посредников
и наблюдателей в приднестровском урегулирова�
нии, которые состоялись 11 окт. в Вене. «Мы наде�
емся, что с участием России удастся сдвинуть с
мертвой точки переговорный процесс и возобно�
вить переговоры в формате «пять плюс два», – ска�
зал А.Стратан. Interfax, 16.10.2007г.
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– Молдавия ратифицирует договор ДОВСЕ
только при условия полного вывода российских
войск с ее территории, заявил глава министр ино�
странных дел и европейской интеграции Молда�
вии Андрей Стратан.

На пресс�конференции во вторник в Кишиневе
он выказал разочарование позицией России, кото�
рая приостановила выполнение договора ДОВСЕ.
«Республика Молдова сожалеет о позиции России
по этому поводу и выступает за решение всех про�
блем путем переговоров», – сказал А.Стратан.

Он подчеркнул, что «Кишинев остается на по�
зиции, согласно которой Россия должна безогово�
рочно вывести свои войска с территории Молда�
вии и выполнить взятые на себя обязательства на
саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999г.».

Кроме того, он заявил, что Молдавия намерена
добиваться на предстоящем саммите ОБСЕ в Мад�
риде отражения в итоговом документе реальной
ситуации по Молдавии. «Мы рассчитываем на то,
что будет принята специальная декларация по
Молдавии либо реальная ситуация будет отражена
в итоговом документе. Я хочу сказать, что Молда�
вия не допустит принятия документов, которые не
будут отвечать сложившимся реалиям», – подчерк�
нул А.Стратан.

При этом, отвечая на вопрос журналистов, он
не уточнил, будет ли Молдавия блокировать при�
нятие итоговой декларации в случае, если не будет
отражена ее позиция по приднестровскому урегу�
лированию.

В то же время министр дал позитивную оценку
развитию сотрудничества России и Молдавии. «У
нас с Россией складываются хорошие партнерские
отношения, которые в последнее время приобрели
положительную динамику», – сказал А.Стратан.
По его словам, продолжаются консультации по
урегулированию приднестровской проблемы, в ко�
торой Россия также занимает «достаточно конст�
руктивную позицию».

А.Стратан приветствовал участие России в кон�
сультациях в формате «три плюс два» посредников
и наблюдателей в приднестровском урегулирова�
нии, которые состоялись 11 окт. в Вене. «Мы наде�
емся, что с участием России удастся сдвинуть с
мертвой точки переговорный процесс и возобно�
вить переговоры в формате «пять плюс два», – ска�
зал А.Стратан. РИА «Новости», 16.10.2007г.

– Заместитель госсекретаря МИД Латвии Эдгар
Скуя 10 окт. во время консультаций с замминистра
министерства иностранных дел и европейской ин�
теграции Молдавии Валериу Осталепом получил
благодарность за поддержку Молдавии в рамках
сотрудничества по развитию, сообщили в МИД
Латвии.

Молдавия является одной из стран�получателей
помощи на развитие: в этом году выделено финан�
сирование под 12 соответствующих проектов. По
информации МИД Латвии, одним из успешных
проектов на протяжении уже нескольких лет стала
помощь Пограничной службы Латвийской респуб�
лики молдавским пограничникам. В свою очередь,
2 окт. этого года Кабинет министров принял реше�
ние подарить Молдавии два патрульных катера
Finn Fighter производства Финляндии, оказавших�
ся ненужными после обновления латвийского
флота. В ходе консультаций стороны договорились
организовать учебный визит в МИД Латвии для ра�
ботников МИД Молдавии.

В свою очередь в рамках нынешнего визита де�
легации молдавского министерства прошли встре�
чи с государственным секретарем МИД Латвии
Норманом Пенке и советниками президента Лат�
вии и премьер�министра по международным во�
просам – Андрисом Пельшем и Петерисом Устуб�
сом. ИА Regnum, 11.10.2007г.

– Начальник главного штаба Вооруженных сил
Приднестровья генерал�лейтенант Владимир Ата�
манюк скептически отнесся к инициативе прези�
дента Молдавии Владимира Воронина о создании
единых вооруженных сил Молдавии и Приднест�
ровья.

«Я вообще то, еще не читал о данной инициати�
ве, но даже если она и высказана молдавским пре�
зидентом, то ее стоит рассматривать, как очеред�
ное популистское заявление, связанное с поворо�
том в сторону России», – сказал В.Атаманюк по те�
лефону.

«Причины – и открытие винного рынка, и про�
блемы с энергоносителями. Как Молдавия умеет
очень быстро менять политический вектор – все
прекрасно знают. Взять, к примеру, историю с пла�
ном Козака», – добавил он.

«Я считаю, что телегу не стоит ставить впереди
лошади. Нет политического решения по молдо�
приднестровскому урегулированию, а значит вы�
двигать какие�либо инициативы относительно ар�
мий более чем преждевременно», – подчеркнул
начальник главного штаба Вооруженных сил При�
днестровья.

«Продолжаются попытки экономического уду�
шения Приднестровья, идет постоянное нагнета�
ние обстановки и в политическом плане. К тому же
необходимо понимать, что конфликт не столь уж и
мелкий. Мол, повоевали в 1992г., прошло время и
конфликт исчерпан. Отнюдь. Противоречий очень
много и их надо решать. Поэтому я считаю заявле�
ние Воронина популистским и сиюминутным», –
сказал В.Атаманюк.

Как сообщалось, В.Воронин в интервью, опуб�
ликованном в среду в газете «Известия», сказал,
что «Кишинев предлагает Тирасполю создать еди�
ные вооруженные силы». «Эти, уже объединенные
вооруженные силы должны действовать на основе
территориального комплектования воинских час�
тей. И главное – они не могут быть использованы
для обеспечения правопорядка и общественной
безопасности», – подчеркнул В.Воронин.

«Я бы сказал, что на территории Молдавии,
включая Приднестровье, существуют две абсолют�
но бесполезные армии. Убежден, что заставить их
воевать друг с другом невозможно. К кошмару
1992г. уже никто не вернется», – добавил глава
Молдавии. Interfax, 10.10.2007г.

– До конца 2007г. в рамках проекта ОБСЕ в
Молдавии будет уничтожено более 12 тыс.ед. лег�
кого и стрелкового оружия (ЛСО). Такие данные
были приведены на открытии семинара «Эффек�
тивное управление запасами вооружения и безо�
пасности стрелкового оружия в Молдавии».

Семинар организован Центром по предотвра�
щению конфликтов (ЦПК) секретариата ОБСЕ в
сотрудничестве с миссией ОБСЕ в Молдавии и
молдавским министерством обороны.

«Мы очень довольны сотрудничеством с мини�
стерством обороны в этой области и удовлетворе�
ны тем, как внедряется данный проект. Считаем,
что Молдавия станет примером в регионе в облас�
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ти уничтожения ЛСО», – заявил возглавляющий
миссию ОБСЕ в Молдвии посол Луис О’Нилл.

Начальник Дирекции по внешним связям и во�
енной политике минобороны Молдавии Владимир
Мижа отметил, что к настоящему времени в рам�
ках проекта уничтожены более 200 ракет «Ураган».

В семинаре участвуют представители минис�
терств и ведомств, которые реализуют обязательст�
ва Молдавии в рамках ОБСЕ по эффективному уп�
равлению запасами и уничтожению излишков и
устаревшего ЛСО и обычных боеприпасов.

Проект ОБСЕ по уничтожению ЛСО одобрен в
марте 2007г. Его бюджет 160 тыс. евро, которые
предоставлены правительством Финляндии. Inter�
fax, 24.9.2007г.

– Командно�штабные учения министерства
обороны непризнанной Приднестровской респуб�
лики прошли в пятницу на аэродроме недалеко от
Тирасполя, сообщили в президентской пресс�
службе.

В ходе учений мотострелковый батальон, уси�
ленный танковым взводом, отрабатывал действия
в обороне, отражение атаки вклинившегося про�
тивника и переход в наступление.

Начальник главного штаба минобороны При�
днестровья генерал�лейтенант Владимир Атама�
нюк отметил, подобные мероприятия проводятся
ежегодно с каждым из соединений вооруженных
сил республики и носят плановый характер. Для
участия в учениях были привлечены военнослужа�
щие запаса.

За ходом учений наблюдали президент Придне�
стровья Игорь Смирнов, вице�президент Алек�
сандр Королев, а также руководители силовых ми�
нистерств и ведомств, главы госадминистраций
Тирасполя и Слободзейского района, добавили в
пресс�службе. РИА «Новости», 14.9.2007г.

– В Молдавии во время учений погиб боец
спецназа, сообщил во вторник сотрудник пресс�
службы министерства обороны Молдавии.

По его словам, рядовой батальона специального
назначения «Фулджер» Юрий Пынтя получил
смертельное ранение во время военных учений на
полигоне «Бульбоака». В ходе отработки элементов
боевой подготовки со стрельбой среди холостых
патронов оказался один боевой. Солдату была ока�
зана первая медицинская помощь, но он скончал�
ся на месте.

Это уже второе за лето чрезвычайное происше�
ствие на полигоне «Бульбоака». В военной проку�
ратуре Кишинева РИА Новости сообщили, что по
факту гибели военнослужащего и халатности об�
служивающего персонала возбуждено уголовное
дело.

В июне президент Молдавии Владимир Воро�
нин отправил в отставку министра обороны Вале�
рия Плешку после того, как во время стрельб на
этом полигоне был убит житель близлежащего се�
ла. Его труп с огнестрельным ранением в голову
нашли возле стрельбища, где в тот день министр
обороны разрешил пострелять группе молдавских
журналистов. РИА «Новости», 28.8.2007г.

– Президент Молдавии Владимир Воронин
подверг критике министерство внутренних дел
страны за недостаточное обеспечение безопаснос�
ти граждан и потребовал активизировать работу в
этом направлении. Данному вопросу, в частности,
было посвящено оперативное заседание руковод�

ства силовых органов, которое провел В.Воронин,
сообщили в среду пресс�службе в президента.

«В последнее время сотрудники МВД проявля�
ют пассивность в процессе предупреждения и лик�
видации преступности. После достижения опреде�
ленных результатов в борьбе с организованной
преступностью, руководство и сотрудники МВД
успокоились, чем воспользовались криминальные
структуры, которые начали возвращаться к неза�
конным действиям», – отметил В.Воронин.

Он потребовал от руководства МВД мобилизи�
ровать усилия для скорейшего выявления и нака�
зания лиц, причастных к совершенному накануне
покушению на руководителя Департамента опера�
тивной службы МВД Геннадия Косована.

«Этот случай из ряда вон выходящий, это – вы�
зов, брошенный не только правоохранительным
органам, но и всему обществу», – подчеркнул
В.Воронин.

Неизвестные установили растяжку с гранатой
на одном из объектов в пригороде Кишинева, где
должен был появиться полковник полиции. Когда
днем в минувший вторник Г.Косован стал откры�
вать дверь здания, раздался взрыв. В результате
Г.Косован получил осколочные ранения и был гос�
питализирован, его жизнь находится вне опаснос�
ти. Interfax, 22.8.2007г.

– Начальник управления оперативных служб
МВД Молдавии полковник Геннадий Косован ра�
нен в пригороде Кишинева в результате взрыва
гранаты. Как сообщили в пресс�службе МВД Мол�
давии, неизвестные установили растяжку с грана�
той на одном из объектов в пригороде столицы ре�
спублики, где должен был появиться полковник
полиции.

Когда во II пол. дня во вторник Г.Косован стал
открывать дверь здания, раздался взрыв. В резуль�
тате Г.Косован получил осколочные ранения.

Начальник управления оперативных служб
МВД был немедленно госпитализирован, ему была
проведена срочная операция. По данным пресс�
службы МВД, его жизнь находится вне опасности.
Interfax, 21.8.2007г.

– Президент Молдавии Владимир Воронин вы�
разил удовлетворение уровнем подготовки молдав�
ских миротворцев. Как сообщила «Интерфаксу»
пресс�служба президента, об этом он заявил на во�
енном полигоне Национальной армии в Бульбоке,
который главнокомандующий вооруженными си�
лами посетил в пятницу.

В.Воронин присутствовал на последнем этапе
отработки практических действий командно�
штабных учений «Под ясным небом�2007», кото�
рые проходили в течении недели. «Уверен, что за�
действованный в этих учениях личный состав ус�
пешно сдал экзамен на право называться миро�
творцами. Это очень важно для государства, ведь
через несколько дней именно вы смените своих то�
варищей в миротворческих силах (в Зоне безопас�
ности в Приднестровье) и будете обеспечивать бе�
зопасность не только населения той зоны, но и
всей страны», – заявил В.Воронин.

Он подчеркнул, что «руководство Молдавии
прилагает все силы для мирного урегулирования
приднестровского конфликта». «Заверяю вас, что
мы добьемся этой цели, несмотря на воздвигаемые
определенными силами препятствия. Но до тех
пор именно вы поддерживаете мир и спокойствие в
стране, реально способствуя достижению нашей
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общей цели – реинтеграция Республики Молдова,
ее превращению в демократическую и процветаю�
щую страну», – заявил президент.

Главнокомандующий отметил важность учений
и выразил благодарность личному составу за высо�
кий профессионализм. «Сегодняшние учения –
испытание на практике хода реформирования во�
оруженных сил государства. Безусловно, для до�
стижения целей, закрепленных в Концепции воен�
ной реформы, предстоит очень много работать, но
ясно одно – путь выбран правильно, а первые ре�
зультаты вселяют оптимизм», – заявил глава госу�
дарства. По его словам, в ходе учений он «увидел
армию, готовую не только действовать в кризис�
ных ситуациях, но и участвовать в миротворческих
операциях».

В.Воронин заявил, что он удовлетворен уров�
нем подготовки личного состава вооруженных сил
и оценивает их действия на «хорошо». На учебной
базе «Бульбоака» В.Воронин передал государст�
венный флаг Молдавии контингенту из 11 военно�
служащих Национальной армии, которые вскоре
отправятся в Ирак для участия в миротворческих
операциях в этой стране. Interfax, 4.5.2007г.

– Молдавия – США: в Молдавии разместят
элементы американской ПРО? В Вашингтоне об�
народован «стратегический план» госдепа США,
рассчитанный на 2007�12гг., пишет Коммерсант
Plus. Значительная его часть посвящена долгосроч�
ным целям дипломатии США на постсоветском
пространстве и, в частности, отношениям с Росси�
ей. Впервые после холодной войны США открыто
называют своей приоритетной задачей противо�
действие «негативному поведению» России на
многих направлениях – от продажи оружия небла�
гонадежным режимам до оказания Москвой давле�
ния на некоторые бывшие советские республики.
Стратегический план является моделью, на осно�
вании которой Государственный департамент и
Американское агентство по развитию (USAID) бу�
дут проводить в ближайшие годы внешнюю поли�
тику США, в т.ч. на постсоветском пространстве.
Содержит этот документ и приоритетные направ�
ления деятельности на среднесрочный период.

Часть доклада посвящена странам ГУАМ, в ча�
стности «новым демократиям в Грузии, на Украи�
не и в Молдавии», продолжает Коммерсант Plus.
Госдеп США дает понять, что одна из задач амери�
канской политики на ближайшие годы – усилить
сближение «новых демократий СНГ» с европей�
скими и евро�атлантическими структурами путем
оказания им «поддержки, поощрения и техничес�
ких советов». В Молдавии США собираются за�
няться «укреплением демократии путем борьбы с
коррупцией и содействия во внедрении экономи�
ческих реформ», отмечает издание. Согласно это�
му плану госдепа, молдавское государство отказа�
лось от советского прошлого и прямиком движется
к европейским и евро�атлантическим организаци�
ям, поэтому США будут его поддерживать, поощ�
рять и оказывать техническое содействие. (Анало�
гичным образом США помогут и Украине с Грузи�
ей, также «отказавшимся от пережитков советско�
го прошлого»).

В стратегию США входит также поддержка Вос�
точной Европы, Балкан и Южного Кавказа в части
урегулирования наличествующих на постсовет�
ском пространстве сепаратистских конфликтов,
пишет «Коммерсант Plus. В документе отмечается,

что, хотя страны в этих регионах находятся в про�
цессе демократизации, они продолжают сталки�
ваться с постсоветским синдромом, главным про�
явлением которого являются повальная корруп�
ция, высокий уровень безработицы, спад уровня
образования и здравоохранения. Основными ме�
рами, которые необходимо предпринять, чтобы
бывшие социалистические страны смогли при�
влечь иностранные инвестиции и достичь эконо�
мического роста и сопутствующих ему благ, по
мнению американских экспертов, должны стать
энергетическая реформа, улучшение конкуренто�
способной экономической политики, выработка
системы тарифов по оплате труда, мер по защите
труда и интеллектуальной собственности. В части
продолжения демократического развития постсо�
ветских стран США намерены укреплять граждан�
ское общество и независимость массмедиа в со�
трудничестве с ЕС и ОБСЕ. Также Госдеп выступа�
ет за включение гражданского общества в процесс
реализации политических и экономических ре�
форм, в борьбу за главенство закона.

В Молдавии появление этого документа неожи�
данностью не стало, пишет Коммерсант Plus. Еще
11 апр. посол США в РМ Майкл Кирби проинфор�
мировал молдавского президента о включении Ре�
спублики Молдова в план Госдепа, отмечает изда�
ние. Вопрос в другом: что взамен за полновесное
содействие попросят США от Молдавии? Ведь в
мире либеральной экономики никогда ничего про�
сто так не делается, пишет газета. По мнению не�
которых экспертов, основной разговор будет вес�
тись о размещении на территории Украины, Гру�
зии и Молдавии средств американской системы
противоракетной обороны (ПРО). Такая необхо�
димость назрела после того, как стало ясно, что ре�
ализация этого плана в вошедших в состав ЕС в
2005г. постсоветских странах уверенно пробуксо�
вывает, а кое�где, в частности в Чехии, даже про�
шли акции протеста, подводит итог издание. ИА
Regnum, 25.4.2007г.

– С 16 по 19 апр. международные военные ин�
спекторы из Испании, Бельгии, Канады и Италии
проверили состояние Национальной армии Мол�
давии. Об этом сообщили в пресс�службе молдав�
ского оборонного ведомства. Западные эксперты
проверили состояние вооружений, техники, усло�
вия прохождения службы личным составом. В
минобороны подчеркнули, что подобного рода мо�
ниторинг подразделений молдавской Националь�
ной армии проводится в рамках Договора об обыч�
ных вооруженных силах в Европе.

23 апр. на базе учебного центра Национальной
армии Молдавии в Бульбоаках, находящегося при�
мерно в 10 км. от границы с Приднестровьем, на�
чались военные учения Cer Senin. Официальная
цель двухнедельных учений – отработка новых ме�
тодов управления войсками. В учениях задейство�
ваны 100 офицеров из числа командиров подразде�
лений и сотрудников Главного штаба молдавской
национальной армии, Пограничной службы и ка�
рабинеров. ИА Regnum, 23.4.2007г.

– Национальная армия Молдавии будет сокра�
щена на 300 военнослужащих и 300 вольнонаем�
ных граждан. Это предусматривает одобренная на
заседании парламента Молдавии в пятницу новая
редакция постановления о структуре и численнос�
ти Национальной армии.
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После выполнения постановления парламента
численность Национальной армии Молдавии со�
ставит 6 тыс. 500 военнослужащих и 2 тыс. 300
вольнонаемных граждан. Как заявил во время об�
суждения начальник Главного штаба, командую�
щий Национальной армией Молдавии Ион Ко�
робчану, одобренный документ соответствует тре�
бованиям по оптимизации структуры Вооружен�
ных сил, изложенным в концепции военной ре�
формы. РИА «Новости», 13.4.2007г.

– Командующий Оперативной группой рос�
сийских войск (ОГРВ) в Приднестровье генерал�
майор Борис Сергеев заявил в четверг журналис�
там в Тирасполе, что Россия пока не намерена во�
зобновлять вывоз своих боеприпасов из Приднест�
ровья.

По его словам, все российские боеприпасы
складированы и надежно охраняются на специаль�
но оборудованных складах в селе Колбасна, к севе�
ру от Тирасполя. Он подчеркнул, что «никакой уг�
розы боеприпасам нет, они убраны с открытых
площадок в специализированные хранилища».

«Особенность объекта в том, что часть храни�
лищ в советские времена использовалась для скла�
дирования ядерных боеприпасов с учетом прямого
попадания 500 кг. бомб. На наших складах нет
стрелкового оружия, в хищениях которого нас бе�
зосновательно обвиняет молдавская сторона. Здесь
хранятся снаряды, ручные гранаты, минометные
мины и боеприпасы к стрелковому оружию», – от�
метил Б.Сергеев. Он подчеркнул, что «склады
ОГРВ надежно защищены от проникновения зло�
умышленников и других опасностей, в районе
складов осуществляется комплекс антитеррорис�
тических мероприятий».

«Россия полностью выполнила условия Догово�
ра по ограничению обычных вооруженных сил в
Европе. В Приднестровье нет тяжелого вооруже�
ния, все оно было вывезено либо утилизировано
еще несколько лет назад», – сказал генерал.

В 2002�03гг. Россия по договоренности с Мол�
давией, Украиной и Приднестровьем начала вывоз
своего вооружения и боеприпасов бывшей 14 ар�
мии ВС СССР. Было вывезено примерно половина
из сорока с лишним тыс.т. грузов. В конце 2003г.,
после того как официальный Кишинев отказался
подписать предложенный Россией Меморандум
по приднестровскому урегулированию, вывоз был
приостановлен. Россия мотивировала это тем, что
местные власти Приднестровья запретили выво�
зить вооружение и боеприпасы российской армии.

Со своей стороны официальный Кишинев по�
стоянно напоминает о необходимости выполнения
Россией обязательств, взятых на себя на стамбуль�
ском саммите ОБСЕ в 1999г. В ответ Россия заяв�
ляет, что все обязательства по выводу войск были
выполнены.

Москва утверждает, что готова возобновить вы�
воз вооружения и боеприпасов только при условии
достижения прогресса в приднестровском урегули�
ровании. Вопрос вывоза вооружения и боеприпа�
сов, наряду с приднестровским урегулированием и
развитием молдавско�российских отношениях бу�
дет обсуждаться в пятницу в ходе визита в Москву
первого вице�премьера, министра иностранных
дел и европейской интеграции Молдавии Андрея
Стратана. Interfax, 5.4.2007г.

– Договоренность об утилизации крупной пар�
тии вооружения и боеприпасов из арсеналов армии

Молдавии была достигнута в ходе переговоров ми�
нистра обороны Молдавии Валерия Плешки с гла�
вой Постоянной Миссии ОБСЕ в Кишиневе Луи�
сом О’Ниллом и Главой Финской делегации в ОБ�
СЕ Антии Туруненом.

«Данное одностороннее уничтожение излиш�
ков и устаревших боеприпасов из имущества мол�
давской армии представляет собой весомый вклад
в региональную стабильность», – цитирует слова
Л.О’Нилла пресс�служба кишиневской Миссии
ОБСЕ.

По его словам, «данный проект и имевшее мес�
то ранее уничтожение всего молдавского арсенала
220 мм. ракет систем залпового огня «Ураган» и
другого оружия стали ясным сигналом того, что
молдавское руководство готово произвести серьез�
ные сокращения своей военной мощи и повысить
региональную безопасность».

«Я хотел бы отметить молдавское руководство
за эту меру по построению доверия, которая соот�
ветствует духу мер по построению доверия и безо�
пасности по контролю над вооружением, разрабо�
танных в 2005 г. Миссией ОБСЕ в партнерстве с
Российской Федерацией и Украиной», – отметил
Л.О’Нилл.

Он также призвал руководство приднестров�
ского региона «ответить аналогичным образом и
принять участие в конструктивном обсуждении
мер по построению доверия и безопасности, с це�
лью сокращения их собственных военных запа�
сов».

Как сообщили в пресс�службе, правительство
Финляндии выделит 160 тыс. евро для реализации
данного проекта, который будет осуществляться
при поддержке Форума ОБСЕ по Сотрудничеству в
области безопасности. Согласно договоренности, в
ходе реализации проекта будет уничтожено 11 тыс.
артиллерийских снарядов, 377 противотанковых
управляемых ракет и 0,5 млн.ед. боеприпасов.
Interfax, 22.3.2007г.

Монголия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Л.Болд проработал на днях

в аймаке Умнуговь. Он посетил 167 военчасть, рас�
квартированную в центре данной провинции, и
принял там участие в открытии образцового воен�
ного городка.

В рамках этого благоустройства выполнен теку�
щий ремонт на 181.4 млн. тугриков. Новый облик
приняли здания штаба, военные казармы, поме�
щение для контрактников, госпитали, кухни и ба�
ни. Сделан частичный ремонт в инженерной сети и
в центре военной подготовки. Кроме того, на сред�
ства госбюджета построен жилой дом для началь�
ника военной части, к завершению подходит стро�
ительство служебных и жилых домов для 24 офи�
церских семей.

Министр обороны Л.Болд и сопровождающие
его лица поговорили с личным составом воинской
части об оборонной политике и задачах, и о дея�
тельностти Вооруженных Сил. Montsame,
16.12.2008г.

– Установив в 1956г. между собой дипломатиче�
ские отношения, Монголия и Франция успешно
развивают взаимосвязи и сотрудничество во всех
направлениях, в т.ч. и в обороне. В минувшую пят�
ницу минобороны Франции предоставило оборон�
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ной сфере Монголии безвозмездную помощь в ви�
де военной одежды и экипировки стоимостью в
330 тыс. евро. В состоявшейся в университете обо�
роны передаче помощи приняли участие посол
Франции в Монголии г�н Патрик Крисман, ми�
нистр обороны Монголии Л. Болд и руководство
частей ВС Монголии. Montsame, 10.11.2008г.

– Россия и Монголия подписали соглашение о
сотрудничестве в области ветеринарии, а также
протокол о ветеринарно�санитарных условиях
экспорта, импорта и транзита животных, продук�
ции и сырья животного происхождения.

По итогам прошедших в Москве российско�
монгольских межправпереговоров документы под�
писали глава минсельхоза РФ Алексей Гордеев и
министр продовольствия и сельского хозяйства
Монголии Цэрэндоржийн Ганхуяг.

Как пояснил Гордеев журналистам, документы
предусматривают взаимное признание ветеринар�
но�санитарных стандартов и требований, а также
ветеринарных сертификатов. По его словам, они
сделают условия работы частных компаний в этой
сфере более понятными и прозрачными.

«Мы подписываем такие документы со всеми
странами, которые являются экспортерами или
импортерами животноводческой продукции», –
добавил глава минсельхоза. РИА «Новости»,
11.4.2008г.

– Как сообщила 17 янв. пресс�служба прави�
тельства Монголии, на заседании правительства
страны было принято решение направить в Сьер�
ра�Леоне 5 миротворческую группу военнослужа�
щих.

В пресс�службе правительства Монголии сказа�
ли, что в 5 миротворческую группу входят более
200 военнослужащих, которые будут исполнять в
Сьерра�Леоне задачи по патрулированию и обес�
печивать безопасность деятельности специального
трибунала, совместно созданного ООН и Сьерра�
Леоном, и его сотрудников. Первая миротворчес�
кая группа Монголии была направлена в Сьерра�
Леоне в янв. 2006г. Монголия направила в Сьерра�
Леоне для участия в международной миротворчес�
кой миссии 1000 военнослужащих. Синьхуа,
17.1.2008г.

Мьянма

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Мьянме производство опиума выросло на�

половину, сообщил на пресс�конференции в
штаб�квартире ООН директор управления ООН по
наркотикам и преступности Антонио Мария Кос�
та. В Мьянме, входящую с Лаосом и Таиландом в
Золотой треугольник, до 2006г. наблюдалось ос�
лабление рынка наркотиков, однако в 2007г. посе�
вы опийного мака резко возросли.

Несмотря на прогресс в ликвидации наркотиче�
ского сырья и борьбе с его незаконным поставками
за последние годы – на страны Юго�Восточной
Азии приходится лишь 5% мировых поставок
опия, Антонио Мария Коста выразил опасения,
что достигнутые результаты могут быть подорваны
беспрецедентным расширением посевов опийного
мака в Мьянме.

Он заявил, что страны�доноры должны оказать
необходимую поддержку фермерам, которые вы�
ращивают данное сырье в этой стране, т.к. они
очень бедны и живут на подачки наркоторговцев.

Кроме того, подчеркнул директор управления
ООН по наркотикам и преступности, незаконную
торговлю опиумом подпитывает коррупция и сла�
бая система пограничного контроля. БЕЛТА,
11.10.2007г.

Непал

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Как сообщила 26 авг. местная газета, в 2006г.

и в I пол. 2007г. в стране 92 чел. погибли в результа�
те взрывов мин, оставшихся со времени граждан�
ской войны.

В сообщении говорится, что в 2006г. 357 чел. по�
страдали от взрывов мин, установленных во время
гражданской войны, из них 80 чел. погибли, а в I
пол. этого года 128 чел. пострадали в результате
взрыва мин, из них 12 погибли.

Гражданская война в Непале, начавшаяся в фев.
1996г. и закончившаяся в нояб. 2006г., унесла жиз�
ни 13 тыс.чел. Еще не очищены от мин51 из 75 уез�
дов страны. Синьхуа, 27.8.2007г.

– Маоистское повстанческое движение в Непа�
ле объявило в одностороннем порядке трехмесяч�
ное перемирие. Мятежники также прекращают
блокаду крупных автомагистралей в контролируе�
мых им районах.

Это решение принято после обещания короля
Гьянендры возобновить работу парламента и на�
значить премьер�министром названного оппози�
цией политика.

Король пошел на уступки после охвативших
всю страну в начале апр. выступлений с требовани�
ем восстановления демократии. Interfax,
27.4.2006г.

Нигер

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Китай неизменно придерживается ответст�

венной позиции в вопросе экспорта оружия и от�
стаивает принцип невмешательства во внутрен�
нюю политику стран�импортеров. Об этом заявил
официальный представитель МИД КНР Цинь Ган.

Китайское правительство неизменно придер�
живается осмотрительной и ответственной пози�
ции, строго действует в соответствии с националь�
ными законами и международными обязательства�
ми, отметил дипломат. Китай с рядом стран мира
регулярно торгует оружием. При экспорте оружия
он серьезно соблюдает три конкретных принципа:
поставки оружия должны идти на пользу законной
обороноспособности страны�получателя оружия,
торговля оружием не должна нанести ущерб миру
и стабильности в соответствующем регионе, недо�
пустимо вмешательство во внутренние дела стра�
ны�получателя оружия. Китай экспортирует ору�
жие только в суверенные страны, без разрешения
китайского правительства страны�получатели не
могут передавать оружие третьей стороне.

Отвечая на вопрос о китайских заложниках в
Нигере, дипломат сказал, что соответствующие
китайские ведомства делают все для их освобожде�
ния, сейчас пленные находятся в безопасности.
Китайская сторона призывает Нигер к скорейшим
и эффективным мерам по защите безопасности
компаний на китайском капитале, а также жизни и
имущества китайских граждан.
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Цинь Ган сказал, что развитие торгово�эконо�
мического и иного сотрудничества с Нигером бла�
гоприятствует социально�экономическому разви�
тию этой страны и улучшению жизни местного на�
селения. Синьхуа, 20.7.2007г.

Нигерия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Военнослужащие Нигерии отразили сегодня

нападение боевиков на нефтяной терминал Эскра�
вос, принадлежащий нефтяной компании Chevron.
Об этом сообщил в Лагосе военный источник. На�
падение было предпринято на 10 быстроходных
катерах, однако его удалось отразить.

В Нигерии с 2006г. действует Движение за осво�
бождение дельты реки Нигер (ДОДН), боевики ко�
торого проводят диверсии на нигерийских нефте�
проводах и занимаются похищениями людей, в т.ч.
сотрудников иностранных нефтяных компаний.
ДОДН добивается того, чтобы доля транснацио�
нальных корпораций в нефтяном производстве
Нигерии была снижена, а правительство направля�
ло больше средств, вырученных от торговли неф�
тью, на благо местных жителей. Прайм�ТАСС,
20.11.2008г.

– В области, противоположной Африканскому
Рогу, где задействованы немецкие военнослужа�
щие, а именно – на западе континента, близ Ниге�
рии, проходит 80% грузопотока в регионе. Ниге�
рийский морской флот стремится наладить все�
объемлющий контроль в своих территориальных
водах. Предусмотрен неоднократный в течение дня
вертолетный и лодочный патруль. Для более эф�
фективной борьбы с пиратами существует специ�
альная договоренность Нигерии с сопредельными
странами – преследователи террористов имеют
право проникать в территориальные воды соседей
на глубину до 15 морских миль. Однако все еще вы�
сокое число преступлений в водах Нигерии дает
основание полагать, что в организационно�техни�
ческой части подобных акций немало просчетов.

Правовой аспект миссии выглядит следующим
образом. Согласно международному праву и статье
100 соглашения о морском праве ООН (1982), все
государства обязываются сотрудничать для пре�
одоления морского грабежа со стороны лиц, кото�
рые не подчиняются государственной силе. Мор�
ским грабежом, по статье 101 соглашения, считает�
ся любое противоправное насилие или лишение
свободы, каждый грабеж, который совершается по
отношению к экипажу или пассажирам частного
корабля или летательного аппарата. Каждый слу�
чай насилия против людей или ценностей на борту
судна, равно как и подстрекательство к подобным
действиям, квалифицируется как преступление
против личности и имущества. Статьи 105, 107 и
111 соглашения права обусловливают право для
военных кораблей всех государств вмешиваться в
случае морской грабительской атаки, чтобы отра�
зить нападение и использовать эти корабли как
транспортное средство. Однако соглашение строго
оговаривает зоны подобных мер и запрещает анти�
пиратские действия в территориальных водах, в
морях у побережья, на рейдах и в гаванях, следова�
тельно, на чужих государственных территориях.
При подобных ограничениях, которые усложняют
борьбу с пиратством, включая ситуации, когда пи�
раты готовятся к нападению на какое�либо торго�

вое или частное судно, процесс нейтрализации
террористов порой оказывается весьма условным.
К примеру, немецкая правовая система предусмат�
ривает приоритет компетентности при аресте пи�
ратов, чьи противоправные действия обнаружены
и доказаны. Это означает, что арест на водах терро�
ристов, поскольку речь идет об уголовном преступ�
лении, должен осуществляться силами не морско�
го флота, а федеральной полиции. В этот момент
бандитам дается соответствующее пояснение, по�
чему их задержание является законным и как оно
соответствует международно�правовым нормам и
мандату парламента ФРГ. www.iimes.ru,
17.11.2008г.

– Руководство нигерийских боевиков в воскре�
сенье объявило о начале «нефтяной войны» в дель�
те реки Нигер, после того как против них началась
операция подразделений правительственных
войск.

Боевики «Движения за освобождение дельты
реки Нигер» предупредили, чтобы нефтяные ком�
пании эвакуировали своих служащих, нападению
будут подвергаться не только объекты компаний,
но и нефтяные суда, отметил представитель по�
встанцев.

Известно, что боевики произвели крупномас�
штабное нападение на промысловые объекты ряда
иностранных нефтяных корпораций. Боевики за�
явили, что уничтожили плавучие платформы и
нефтепроводы корпорации Chevron. Сообщается,
что в ходе последних двухдневных столкновений с
правительственными войсками погибли 22 чел.
Вместе с тем представитель правительственных
войск в регионе в воскресенье заявил, что никакие
нефтяные объекты в ходе последних боев не пост�
радали.

Случаи нападения на нефтяные объекты и по�
хищения иностранных рабочих в Нигерии неред�
ки. Иногда за этими нападениями стоят различные
сепаратистские группировки, которые захватыва�
ют иностранцев для оказания давления на власти
страны. Однако чаще похищения совершаются ра�
ди наживы.

Подобные действия повстанцев иногда приво�
дят к снижению общего экспорта нефти из Ниге�
рии, что становится одной из причин резкого рос�
та стоимости нефти на мировых биржах. РИА «Но�
вости», 14.10.2008г.

– Боевики нигерийской повстанческой органи�
зации Движение за освобождение дельты реки Ни�
гер (ДОДН) атаковали нефтеперерабатывающую
установку англо�голландской компании Shell в
дельте реки Нигер. Сообщая о совершенной ди�
версии, ДОДН одновременно пригрозила еще ря�
дом нападений на иностранные нефтяные плат�
формы в объявленной ею «нефтяной войне».

В сообщении содержится также призыв к слу�
жащим компаний и военным покинуть нефтедо�
бывающие установки, чтобы избежать жертв во
время предстоящих атак.

Повстанческая группировка действует с начала
2006г., совершая диверсии на нефтепромыслах и
похищая сотрудников западных компаний. Ее ру�
ководство утверждает, что защищает интересы ме�
стного населения и добивается увеличения отчис�
лений от экспорта нефти в местный бюджет.
Прайм�ТАСС, 17.9.2008г.

– Нигерийские боевики «Движения за осво�
бождение дельты реки Нигер» взорвали в среду
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крупнейший в регионе нефтепровод, сообщила ор�
ганизация. Ранее экстремисты сообщили об атаке
на нефтепровод в Румуэкпе в штате Риверс. Это
еще больше осложнит проблему с поставками неф�
ти из страны, являющейся восьмым по величине
экспортером нефти в мире.

«Важный нефтепровод, который, как мы пола�
гаем, может принадлежать компаниям Agip и Shell,
был взорван сегодня», – говорится в послании экс�
тремисткой группы, распространенном по элек�
тронной почте.

В минувшее воскресенье «Движение за осво�
бождение дельты реки Нигер» объявило очередную
«нефтяную войну» и посоветовало всем работни�
кам нефтяной отрасли немедленно покинуть реги�
он, угрожая и дальше препятствовать добыче «чер�
ного золота».

В понедельник атаке подверглась распредели�
тельная станция Shell. Столкновения пока не отра�
зились на объемах добываемой в Нигерии нефти,
поскольку некоторые объекты инфраструктуры
уже были закрыты из�за предыдущих атак, сооб�
щили службы безопасности страны.

Действия боевиков, похищающих сотрудников
иностранных нефтяных компаний, взрывающих
трубопроводы и другими способами наносящих
ущерб объектам нефтяной индустрии в богатом
нефтью районе страны существенно сократили за
последний год объемы поставок нефти из Ниге�
рии, что стало одним из факторов роста нефтяных
котировок на мировых рынках. Reuters, 17.9.2008г.

– Боевики на юге Нигерии атаковали сегодня
нефтепромыслы, разработку которых ведут англо�
голландская компания Shell и американская
Chevron. Согласно поступившим из Абуджи сооб�
щениям, мощным взрывом выведен из строя при�
надлежащий Shell нефтепровод. В то же время на�
падение боевиков на разрабатываемое Chevron ме�
сторождение Идама было отражено охраной.

Накануне была взорвана перекачивающая стан�
ция на нефтепроводе компании Shell. Инцидент
произошел на станции Алакири в штате Риверс,
который охватывает дельту Нигера – основной
район добычи нефти в Нигерии. После этого Shell
эвакуировал 100 своих сотрудников с подвергшего�
ся нападению промыслового объекта.

Ответственность за взрыв станции взяло на себя
повстанческое Движение за освобождение дельты
реки Нигер (ДОДН). Эта группировка действует с
начала 2006г., совершая диверсии на нефтепро�
мыслах и похищая сотрудников западных компа�
ний. Руководство движения утверждает, что защи�
щает интересы местного населения и добивается
увеличения отчислений от экспорта нефти в мест�
ный бюджет. Прайм�ТАСС, 16.9.2008г.

– Перекачивающая станция на нефтепроводе
англо�голландской компании Shell взорвана сего�
дня в Нигерии. Судя по первым данным, ответст�
венность за теракт несет повстанческая группиров�
ка Движение за освобождение дельты реки Нигер
(ДОДН), которая накануне объявила властям
«нефтяную войну».

Инцидент произошел на станции Алакири в
штате Риверс, который охватывает дельту Нигера
– основной район добычи нефти в Нигерии. По
данным представителя нигерийской армии под�
полковника Мусы Сагира, взрыв произвели боеви�
ки, которые напали на станцию, подъехав к ней со
стороны океана на быстроходных катерах.

Боевики ДОДН объявили о начале операции
«Ураган Барбаросса», как они заявили, в ответ на
удары армии и полиции по их базам. Правительст�
во Нигерии считает ликвидацию повстанческого
движения одним из приоритетов своей деятельно�
сти. ДОДН предупредила, что будет наносить уда�
ры по объектам иностранных нефтяных компаний,
и призвала их эвакуировать персонал из Нигерии.
Прайм�ТАСС, 15.9.2008г.

– Крупнейшая экстремистская группировка
Нигерии «Движение за освобождение дельты Ни�
гера» (ДОДН) объявило «нефтяную войну» иност�
ранным компаниям после вооруженных столкно�
вений с нигерийскими войсками. В распростра�
ненном заявлении ДОДН говорится, что группи�
ровка уже разрушила центральные замерные стан�
ции промыслового распределения и нефтепрово�
ды, включая платформу второй по величине в
США нефтяной компании Chevron Corp.

Один из представителей Chevron, который по�
желал остаться неназванным, подтвердил, что одна
из нефтяных платформ компании подверглась на�
падению боевиков, однако производство на ней
было остановлено ранее в связи с проблемами на
нефтепроводе, передает РБК со ссылкой на
Reuters.

Представитель командования нигерийской ар�
мии генерал�лейтенант Сагир Муса заявил, что ни
один из нефтяных объектов не подвергся нападе�
нию в ходе двухдневных боестолкновений с боеви�
ками ДОДН. «Боевики понесли тяжелые потери»,
– отметил С.Муса.

На юге Нигерии, где сосредоточены основные
нефтяные ресурсы страны, активно действует ряд
группировок экстремистско�сепаратистского тол�
ка. Крупнейшей из них является Движение за ос�
вобождение дельты Нигера, которое утверждает,
что ведет борьбу за справедливое распределение
нефтяных доходов. В 2006г. группировка фактиче�
ски объявила войну иностранным нефтяным ком�
паниям, действующим на территории Нигерии. С
того времени в южном регионе страны регулярно
происходят нападения на нефтяные объекты и по�
хищения сотрудников иностранных компаний. В
середине 2007г. террористическая активность бое�
виков привела к тому, что объемы экспорта ниге�
рийской нефти сократились на 25%.

Неспокойная обстановка в Нигерии довольно
часто называется аналитиками в числе причин
продолжающегося роста мировых цен на нефть.
RosInvest.Com, 15.9.2008г.

– Руководство нигерийских боевиков в воскре�
сенье объявило о начале «нефтяной войны» в дель�
те реки Нигер, после того как против них началась
операция подразделений правительственных
войск, сообщает агентство Рейтер. Боевики «Дви�
жения за освобождение дельты реки Нигер» преду�
предили, чтобы нефтяные компании эвакуировали
своих служащих, нападению будут подвергаться не
только объекты компаний, но и нефтяные суда, от�
метил представитель повстанцев.

Известно, что боевики произвели крупномас�
штабное нападение на промысловые объекты ряда
иностранных нефтяных корпораций. Боевики за�
явили, что уничтожили плавучие платформы и
нефтепроводы корпорации Chevron. Сообщается,
что в ходе последних двухдневных столкновений с
правительственными войсками погибли 22 чел.
Представитель правительственных войск в регионе
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в воскресенье заявил, что никакие нефтяные объ�
екты в ходе последних боев не пострадали.

Случаи нападения на нефтяные объекты и по�
хищения иностранных рабочих в Нигерии неред�
ки. Иногда за этими нападениями стоят различные
сепаратистские группировки, которые захватыва�
ют иностранцев для оказания давления на власти
страны. Однако чаще похищения совершаются ра�
ди наживы. Подобные действия повстанцев иногда
приводят к снижению общего экспорта нефти из
Нигерии, что становится одной из причин резкого
роста стоимости нефти на мировых биржах. РИА
«Новости», 14.9.2008г.

– Руководство компании Chevron в воскресенье
подтвердило информацию о нападении боевиков
на плавучую нефтедобывающую платформу ком�
пании в Нигерии. «Произошло нападение на плат�
форму, которая не работала из�за предшествую�
щих проблем нефтепровода»,� сообщил агентству
представитель Chevron.

В крупном нефтепромысловом регионе дельты
реки Нигер второй день происходят столкновения
между правительственными войсками и боевика�
ми «Движения за освобождение дельты реки Ни�
гер». По данным западных СМИ, в этом столкно�
вении погибли 20 чел.

Боевики заявили, что произвели крупномас�
штабное нападение на промысловые объекты ряда
иностранных нефтяных корпораций. Представи�
тель правительственных войск в регионе в воскре�
сенье сообщил, что никакие нефтяные объекты в
ходе последних боев не пострадали.

Случаи нападения на нефтяные объекты и по�
хищения иностранных рабочих в Нигерии неред�
ки. Иногда за этими нападениями стоят различные
сепаратистские группировки, которые захватыва�
ют иностранцев для оказания давления на власти
страны. Однако чаще похищения совершаются ра�
ди наживы.

Подобные действия повстанцев иногда приво�
дят к снижению общего экспорта нефти из Ниге�
рии, что становится одной из причин резкого рос�
та стоимости нефти на мировых биржах. РИА «Но�
вости», 14.9.2008г.

– Нигерийские пираты похитили нефтяной
танкер с восемью членами экипажа на борту. Об
этом сообщил накануне официальный представи�
тель службы безопасности в дельте реки Нигер Са�
гир Муса. По его словам, захваченное накануне
судно принадлежит местной компании и зафрахто�
вано американским концерном Chevron для транс�
портировки нефти из офшорного месторождения
Агбами в порт Онне. Все восемь членов экипажа
являются нигерийцами.

Пока ни одна из бандитских группировок, дей�
ствующих в регионе, не взяла на себя ответствен�
ность за нападение. Местные боевики добиваются
более справедливого распределения средств, полу�
чаемых государством от продажи природных ре�
сурсов. Добыча нефти на месторождении Агбами
началась в июле этого года с 20 тыс. б/д. Ожидает�
ся, что к фев. 2009г. отсюда будет поступать до 100
тыс. бар., а к концу 2009г. – до 250 тыс. бар. Прайм�
ТАСС, 26.8.2008г.

– Похищенные накануне с судна в дельте р.Ни�
гер 8 сотрудников нефтяной компании были доб�
ровольно отпущены похитителями. Об этом сооб�
щил представитель командования армии Нигерии,
передает РБК со ссылкой на Reuters. «Они были

отпущены 26 июля поздно вечером. Сомневаюсь,
что был заплачен какой�либо выкуп», – заявил
официальный представитель командования ниге�
рийской армии генерал�лейтенант Сагир Муса. Он
отказался предоставить какие�либо подробности.

Накануне боевики атаковали судно в устье
р.Бонни и захватили 8 чел., находившихся на бор�
ту. По данным источников, подвергшиеся нападе�
нию иностранцы являются сотрудниками Global
Gas and Refining Ltd, нигерийского подразделения
американской Global Energy Inc.

24 июля 2008г. со шведского судна «Геркулес»
нигерийскими боевиками были похищены 5 чел.,
среди которых четверо россиян и один украинец.
После этого боевики также захватили в плен двух
инженеров, граждан Филиппин и Нигерии.

На юге Нигерии, где сосредоточены основные
нефтяные ресурсы страны, активно действует ряд
группировок экстремистско�сепаратистского тол�
ка. Крупнейшей из них является Движение за ос�
вобождение дельты Нигера, которое утверждает,
что ведет борьбу за справедливое распределение
нефтяных доходов. В 2006г. группировка фактиче�
ски объявила войну иностранным нефтяным ком�
паниям, действующим на территории Нигерии. С
того времени в южном регионе страны регулярно
происходят нападения на нефтяные объекты и по�
хищения сотрудников иностранных компаний. В
середине 2007г. террористическая активность бое�
виков привела к тому, что объемы экспорта ниге�
рийской нефти сократились на 25%.

Неспокойная обстановка в Нигерии довольно
часто называется аналитиками в числе причин
продолжающегося роста мировых цен на нефть.
RosInvest.Com, 28.7.2008г.

– Слабеющие цены на нефть должны получить
поддержку из Нигерии – нигерийские боевики со�
общили, что буду взрывать важнейшие нефтепро�
воды в стране в течение ближайшего месяца. Скла�
дывается такое впечатление, что либо боевики иг�
рают с правительством страны, либо они его про�
сто не замечают – известны и сроки и места воз�
можных терактов. Это не первые заявления подоб�
ного рода со стороны нигерийских повстанцев, ко�
торые посчитали, что больше не намерены придер�
живаться соглашения о прекращении огня на тер�
ритории страны.

Дельта реки Нигер – богатый нефтью район
Нигерии, где ведут работы многие зарубежные
нефтяные компании. В этом же районе действуют
боевики «Движения за освобождение дельты Ниге�
ра», которые регулярно захватывают в заложники
иностранных рабочих. Основными требованиями
боевиков являются требования выплаты компен�
сации району реки Нигер, где добывается основ�
ная часть нигерийской нефти. Боевики говорят о
том. что в связи с загрязнением реки нефтью и про�
дуктами нефтедобычи, коренное население регио�
на не может вести привычное натуральное хозяй�
ство.

Добычу нефти в Нигерии осуществляют совме�
стные предприятия Национальной нефтяной ком�
пании Нигерии (Nigerian national petroleum Com�
pany, NNPC) и транснациональных корпораций,
таких как Shell, ExxonMobil, ChevronTexaco, Cono�
coPhilips, Eni и Total. Запасы сырой нефти в Ниге�
рии достигли уровня в 30 млрд. бар., по запасам га�
за, составляющим 160 трлн. кубофутов, Нигери

124 www.army.polpred.ruÍÈÃÅÐÈß



вышла на 7 место в мире. RosInvest.Com,
24.7.2008г.

– Нигерийские боевики взорвали в четверг
нефтепровод, принадлежащий итальянскому кон�
церну Eni. Об этом сообщили представители мест�
ных властей.

По имеющимся данным, по трубопроводу, ве�
дущему к терминалу Brass River в дельте реки Ни�
гер, ежедневно перекачивалось 45 тыс. бар. нефти в
день. Боевики пробрались в лес, через который
проходит нефтепровод, и взорвали его в четверг
перед рассветом.

За последние несколько лет из�за действий по�
встанцев объем добываемой в Нигерии нефти со�
кратился на пятую часть. Боевики добиваются бо�
лее справедливого распределения средств, получа�
емых от экспорта нефти. RosInvest.Com, 18.7.2008г.

– ВМС Нигерии задержали судно с нескольки�
ми десятками тыс.т. краденой нефти. Как сообщил
в субботу командующий вооруженными силами в
дельте реки Нигер Вуйеп Римтип, на борту танкера
находилось 15 филиппинцев. Все они арестованы.

«Судно Lina Panama было задержано военными
катерами накануне неподалеку от крупного нефтя�
ного терминала Брасс, – отметил он. – Мы не
смогли определить, сколько же там было «черного
золота», но количество действительно огромное».
«Задержанные филиппинцы не смогли объяснить
происхождение нефти, и были задержаны, – под�
черкнул Римтип. – На борту еще находились двое
нигерийцев, которые, почуяв опасность, прыгнули
в воду и в наст.вр. числятся пропавшими без вес�
ти».

Предполагается, что Lina Panama использова�
лось незаконными торговцами для того, чтобы до�
ставлять нефть на похищенные пиратами баржи,
которые затем шли в другие страны. «ВМС Ниге�
рии регулярно задерживают баржи с краденой
нефтью, но такие большие суда, занимающиеся
транспортировкой от берега к баржам, попадаются
очень редко», – заметил Римтип.

В Нигерии ежедневно похищается 100 тыс. бар.
нефти, то есть, если брать сегодняшние расценки,
страна теряет 14 млн.долл. в день. Прайм�ТАСС,
14.7.2008г.

– Великобритания объявила, что готова предо�
ставить Нигерии «прямую военную помощь» с тем,
чтобы не допустить дальнейшего ухудшения поло�
жения в нефтедобывающих районах на юге страны.
Об этом сегодня сообщила британская газета
Financial Times. По данным издания, Лондон готов
начать подготовку специальных нигерийских под�
разделений по защите нефтепроводов и путей до�
ставки нефти из дельты реки Нигер.

В последние три года на юге Нигерии произош�
ло значительное ухудшение общей ситуации, когда
обострились отношения между местными племе�
нами и центральным правительством по поводу
раздела доходов от экспорта нефти. В результате
нефтяные объекты, включая добывающие плат�
формы и нефтепроводы, стали объектами много�
численных актов саботажа.

Все это ведет к частым остановкам добычи неф�
ти и крупным финансовым потерям. Одной из
компаний, которая несет наибольшие убытки от
усиливающейся нестабильности на юге Нигерии,
является британская Shell. Как отмечают незави�
симые эксперты, именно защитой ее интересов и
вызвана нынешняя инициатива Лондона.

Ожидается, что планы по оказанию Великобри�
танией военной поддержки Нигерии будут нахо�
диться в центре внимания на предстоящей на буду�
щей неделе встрече британского премьера Гордона
Брауна с нигерийским президентом Умару
Яр»Адуа. RosInvest.Com, 10.7.2008г.

– Великобритания объявила, что готова предо�
ставить Нигерии «прямую военную помощь» с тем,
чтобы не допустить дальнейшего ухудшения поло�
жения в нефтедобывающих районах на юге страны.
Об этом сообщила британская газета Financial
Times.

По данным издания, Лондон готов начать под�
готовку специальных нигерийских подразделений
по защите нефтепроводов и путей доставки нефти
из дельты реки Нигер.

В последние три года на юге Нигерии произош�
ло значительное ухудшение общей ситуации, когда
обострились отношения между местными племе�
нами и центральным правительством по поводу
раздела доходов от экспорта нефти. В результате
нефтяные объекты, включая добывающие плат�
формы и нефтепроводы, стали объектами много�
численных актов саботажа.

Все это ведет к частым остановкам добычи неф�
ти и крупным финансовым потерям. Одной из
компаний, которая несет наибольшие убытки от
усиливающейся нестабильности на юге Нигерии,
является британская Shell. Как отмечают незави�
симые эксперты, именно защитой ее интересов и
вызвана нынешняя инициатива Лондона.

Ожидается, что планы по оказанию Великобри�
танией военной поддержки Нигерии будут нахо�
диться в центре внимания на предстоящей на буду�
щей неделе встрече британского премьера Гордона
Брауна с нигерийским президентом Умару
Яр’Адуа. Прайм�ТАСС, 10.7.2008г.

– Нигерия направила корабли военно�морских
сил для охраны нефтяных платформ на шельфе.
Два фрегата – «Нвамба» и «Ологбо» – займут пози�
ции у основного нефтяного месторождения «Бон�
га», атакованного повстанцами в минувшие выход�
ные.

В субботу повстанцы Движения за освобожде�
ние дельты реки Нигер (ДОДН) напали на нефтя�
ную платформу на месторождении «Бонга». Им,
однако, не удалось захватить центр управления и
вывести платформу из строя. В результате атаки
добыча нефти в Нигерии упала сразу на 200 тыс.
б/д. В воскресенье ДОДН объявило о «перемирии в
нефтяной войне», начиная со вторника. Прайм�
ТАСС, 23.6.2008г.

– Повстанческая организация «Движение за ос�
вобождение дельты Нигера» сообщила об очеред�
ной атаке на нефтепровод англо�голландского
концерна Royal Dutch Shell на нефтеносном юге
Нигерии. В опубликованном заявлении повстанцы
утверждают, что диверсия была проведена в штате
Риверс в четверг.

Это четвертый подобный акт боевиков органи�
зации против западных нефтяных компаний в те�
чение недели. С 2006г. повстанцы организации ре�
гулярно совершают диверсии на объектах нефтедо�
бычи в дельте Нигера. Лидеры группировки ут�
верждают, что добиваются от федеральных властей
«более справедливого распределения доходов от
нефти», которая практически вся добывается в
этом районе страны.
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На долю Royal Dutch Shell приходится половина
экспорта нефти Нигерии. Представители компа�
нии пока никак не отреагировали на сообщение
повстанцев. Прайм�ТАСС, 25.4.2008г.

– В Нигерии подготовлено первое элитное под�
разделение по борьбе с терроризмом, сообщил ге�
неральный инспектор полиции Майк Окиро. В его
состав входят свыше 300 полицейских, которые в
предстоящие две недели будут дислоцированы в
столице страны Абудже, в главном нефтедобываю�
щем районе страны штате Риверс, а также в штатах
Лагос и Кано.

Выступая на проходящем в Абудже семинаре по
вопросам предотвращения терроризма, М.Окиро
отметил, что Нигерия, как и остальная Африка, ос�
тается уязвимой в плане угроз со стороны между�
народного терроризма. Об этом напоминают взры�
вы в 2001г. в посольствах США в Кении и Танза�
нии, а также террористические вылазки в северной
Африке.

Нигерия пока не была объектом преступных ак�
ций со стороны международного терроризма, но
новому подразделению предстоит много работы
внутри страны. Одной из главных его задач являет�
ся борьба с различными видами экономического
саботажа, прежде всего предотвращение взрывов
нефтепроводов и промыслов, хищений углеводо�
родов из трубопроводов.

На юге Нигерии в дельте Нигера действуют раз�
личные вооруженные группировки, которые тер�
роризируют нефтяные компании. На днях в Высо�
ком суде Абуджи начался судебный процесс над
главарями так называемого «Движения за осво�
бождение дельты Нигера» (ДОДН), которых обви�
няют в терроризме и государственной измене. Они
обвиняются в осуществлении преступных дейст�
вий, направленных на срыв экспорта нефти, а так�
же в контрабанде оружия, которым они снабжали
другие незаконные вооруженные формирования.

Акции саботажа в нефтедобывающей отрасли
Нигерии привели к сокращению уровня добычи с
2,6 млн.б/д до 2,1 млн.бар. Прайм�ТАСС,
11.3.2008г.

– Белорусское министерство иностранных дел
официально подтверждает, что похищенная в Ни�
герии женщина является гражданской Белоруссии.
Как сообщила руководитель пресс�службы МИД
Мария Ваньшина, внешнеполитическое ведомство
Белоруссии тесно контактирует с посольством
России в Лагосе с целью выяснения судьбы про�
павшей женщины.

Ранее посол Белоруссии в Великобритании
Александр Михневич сообщил, что «в английское
посольство в Лагосе поступил звонок от свидетеля
похищения Ирины Экпо�Умо, которая, предполо�
жительно, является гражданки Белоруссии». По�
сольство информировало об этом звонке МИД Бе�
лоруссии, которое обратилось в полицию Нигерии
с просьбой о розыске данной гражданки.

А.Михневич отметил, что И.Экпо�Умо выезжа�
ла в Нигерию из Великобритании и находилась на
консульском учете этой страны. Источник в рос�
сийском дипломатическом корпусе сообщил, что в
Нигерии нет белорусского представительства, ро�
зыск 45�летней гражданки Белоруссии взяло на се�
бя российское диппредставительство. По его сло�
вам, пропавшая женщина состояла в браке с граж�
данином Нигерии. Ранее со ссылкой на местную
полицию сообщалось, что похищенная женщина

состояла в браке с нигерийцем, она работала в од�
ной из местных компаний, которая занимается
нефтяным бизнесом. Interfax, 6.5.2007г.

– Десять генералов нигерийской армии погиб�
ли в авиакатастрофа, которая унесла жизни 12 во�
енных, сообщил в понедельник пресс�секретарь
президента Нигерии Реми Ойо. Среди погибших
двое командующих военными округами и гене�
ральный секретарь вооруженных сил – один из
высших чинов в армейской иерархии.

Военный самолет, летевший из столицы Ниге�
рии Абуджи в г.Обуду на юго�востоке страны, вре�
зался в холм предположительно из�за плохих мете�
орологических условий.

В живых остались трое офицеров и три члена
экипажа. В связи с авиакатастрофой, которая про�
изошла в воскресенье, президент Нигерии Олусе�
гун Обасаджо покинул Сингапур, где находился на
осенней сессии Международного валютного фонда
и Всемирного банка, и вылетел на родину. Interfax,
18.9.2006г.

– Гражданин Германии, сотрудник одной из
нефтяных компаний, работающих в дельте реки
Нигер (юг Нигерии) похищен вооруженными бое�
виками, сообщил в пятницу представитель мест�
ной полиции. Источники в местных нефтяных
компаниях сообщили также о похищении троих
филиппинцев.

Эти похищения произошли на фоне роста ак�
тивности сепаратистов, выступающих за отделение
богатых нефтью районов Нигерии.

В последние месяцы в Нигерии неоднократно
похищали иностранных граждан, работающих в
нефтяном секторе. Среди них в частности были
британцы и южные корейцы. После проведения
переговоров всех заложников освобождали. Inter�
fax, 4.8.2006г.

– Министерство иностранных дел Италии под�
твердило в пятницу освобождение в Нигерии троих
иностранных специалистов�нефтяников, похи�
щенных накануне в главном нефтедобывающем
регионе этой африканской страны. Эти люди, сре�
ди которых был один итальянец, работали на ком�
панию «Саипем» – филиал итальянской нефтяной
группы ЭНИ.

Похищенные не пострадали. Условия их осво�
бождения не уточняются. Район дельты Нигера,
где сосредоточены основные нигерийские место�
рождения нефти, в последние месяцы стал цент�
ром действий вооруженных групп местных жите�
лей. Они требуют перераспределения нефтяных
доходов в свою пользу, и с этой целью часто напа�
дают на нефтяные объекты, похищают иностран�
ных специалистов. Interfax, 12.5.2006г.

– Похитители четверых иностранных сотрудни�
ков нефтяной компании «Шелл» освобождены в
понедельник, сообщили агентству ЭФЭ офици�
альные нигерийские источники.

Боевики из «Движения освобождения дельты
Нигера» удерживали американца, болгарина, бри�
танца и гондурасца с 11 янв. Это движение требует
большего участия местных властей в получении
доходов от добычи нефти, выплаты компенсации
местным жителям за ущерб, который им наносит�
ся этой деятельностью, и освобождения двоих сво�
их товарищей.

Похищение этих четверых иностранцев в соче�
тании с рядом акций, направленных против ин�
фраструктуры нефтедобычи в этой части Нигерии,

126 www.army.polpred.ruÍÈÃÅÐÈß



привели за полтора месяца к сокращению на 10%
добычи этого сырья в стране.

Нигерия – 8 в мире по объему добываемой неф�
ти. «Шелл» обеспечивает половину нефтедобычи в
стране. Interfax, 30.1.2006г.

Нидерланды

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Жители нидерландской провинции Фрислан�

дия направили в минобороны страны петицию с
требованием отказаться от приобретения для ВВС
слишком шумного, по их мнению, истребителя,
сообщило голландское радио. Речь идет о муници�
пальных властях и жителях деревень, расположен�
ных неподалеку от военно�воздушной базы Леу�
варден.

Нидерландское правительство пока не выбрало,
какие машины оно приобретет для замены истре�
бителя F�16, которые находятся на вооружении. В
принципе, оно склоняется к истребителю F�35, ко�
торый будет создан американской компанией
Lockheed Martin в рамках проекта, финансируемо�
го США, Великобританией, Италией, Нидерлан�
дами, Канадой, Турцией, Австралией, Норвегией и
Данией. Альтернативой F�35 является шведский
истребитель Saab Gripen.

F�35 будет производить в пять�шесть раз боль�
ше шума, чем базирующиеся сейчас в Леувардене
F�16. Истребитель Saab Gripen значительно менее
шумный, поэтому жители Фрисландии хотят, что�
бы именно он пришел на смену F�16.

Они опасаются, что уровень шума F�35 превы�
сит допустимые нормы и приведет к необходимос�
ти переселения жителей ряда деревень. Уже сейчас
при планировании в них нового строительства вве�
дены ограничения из�за шума летающих над ними
боевых самолетов.

Ряд общенациональных политических партий
Нидерландов поддерживают требование жителей
Фрисландии. Они полагают, что к этим требовани�
ям присоединятся и голландцы, проживающие в
других регионах страны, где расположены базы
ВВС.

Недавно госсекретарь по вопросам обороны
Джек де Фрис (Jack de Vries) заявил, что произво�
димый новым истребителем шум до сих пор не рас�
сматривался в качестве критерия выбора замены
для F�16. Это вызвало возмущение во Фрисландии.
Ее жители обращают внимание на то, что в дерев�
нях вокруг базы Леуварден потрачены уже десятки
млн. евро на звукоизоляцию домов, но этого оказа�
лось недостаточным даже для защиты от шума, ис�
ходящего от F�16.

Другие политики, в т.ч. из Фрисландии подчер�
кивают важность сохранения базы ВВС Леуварден,
потому что она обеспечивает тыс. рабочих мест. В
скором времени правительство Нидерландов
должно будет принять окончательное решение о
том, какой истребитель придет в этой стране на
смену F�16. РИА «Новости», 15.12.2008г.

– Вооруженные силы Нидерландов планируют
потратить 70 млн. евро на приобретение трех стра�
тегических военно�транспортных самолетов C�17
совместно с другими странами НАТО, сообщает
Defense Aerospace. Еще 20 млн. евро покроют из�
держки, связанные с ростом цен на авиационное
топливо. Эти деньги появились за счет недобора
военнослужащих в голландскую армию.

В реализации программы совместной закупки и
эксплуатации военно�транспортных самолетов
участвуют тринадцать стран Североатлантического
альянса – Болгария, Венгрия, Италия, Латвия,
Литва, Нидерланды, Норвегия, Польша, Румыния,
Словения, США, Чехия и Эстония, а также Шве�
ция и Финляндия, которые в НАТО не входят. В
рамках программы развития стратегической воен�
но�транспортной авиации НАТО планирует при�
нять на вооружение три�четыре самолета C�17, ко�
торые будут базироваться на территории Венгрии.

Самолет C�17 производства Boeing считается
одним из крупнейших в своем классе. Он способен
перевозить груз массой до 78 т., а дальность полета
с нормальной нагрузкой составляет почти 9
тыс.км. Самым большим количеством этих машин
обладает армия США. Кроме того, C�17 стоят на
вооружении ВВС Австралии, Канады и Велико�
британии. Стоимость каждого самолета превыша�
ет 250 млн.долл. Rus.nl, 9.12.2008г.

– Нидерланды намерены задействовать в борь�
бе с пиратством новые патрульные корабли, сооб�
щило в понедельник голландское минобороны.

В понедельник в Брюсселе на очередную встре�
чу собираются главы МИД 27 стран�членов ЕС,
они обсудят условия применения силы против со�
малийских пиратов при проведении Евросоюзом
операции «Аталанта». Официально она начинается
8 дек. Корабли стран ЕС 15 дек. заменят в районе
Африканского Рога четыре корабля ВМС НАТО, с
конца окт. обеспечивающие безопасность судоход�
ства в данном районе. В операции ЕС будут задей�
ствованы шесть боевых кораблей, а также три воз�
душных судна, предназначенные для ведения раз�
ведки на море.

Первый из новых кораблей «Холланд» будет се�
годня заложен на верфи в г.Флиссинген. Офици�
альную церемонию закладки проведет государст�
венный секретарь по обороне Джек де Фрис (Jack
de Vries). Планируется, что этот корабль войдет в
состав ВМС в мае 2011г. До середины 2013г. будут
построены еще три таких же патрульных корабля,
которые получат названия еще трех нидерландских
провинций: Зеландия, Гронинген и Фрисландия.
Этот проект обойдется голландским налогопла�
тельщикам в 400 млн. евро.

Новые патрульные корабли сменят старые, зна�
чительно большие по размерам и имеющие более
мощное вооружение многоцелевые фрегаты. Со�
гласно проведенному Военно�морскими силами
Нидерландов исследованию, для борьбы с терро�
ризмом и пиратством лучше подходят меньшие по
размерам военные корабли, которые могут с успе�
хом действовать в прибрежных водах.

На новых патрульных кораблях будет команда
из 50 чел. В случае необходимости они могут взять
на борт еще и отряд морских пехотинцев. Они бу�
дут вооружены 76�миллиметровым корабельным
орудием, скорострельной пушкой и двумя пулеме�
тами. Все это вооружение имеет дистанционное
управление. При помощи специальных сенсоров
на мачте можно будет обнаруживать низко� и вы�
соколетящие воздушные цели, корабли и катера,
перископы, мины и даже отдельных пловцов и сле�
дить за их передвижением.

По мнению нидерландского минобороны, это
делает эти корабли очень подходящими для борь�
бы с пиратами. Эксперты министерства полагают,
что фрегаты для этой цели слишком велики.
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По данным Международного морского бюро
(International Maritime Bureau, IMB), в этом году в
водах Индийского океана и Аденского залива со�
малийский пираты совершили уже 94 нападения
на морские суда (всего в мире от пиратов за этот
период пострадало 199 судов). Из них 26 судов бы�
ли захвачены в плен, 12 из которых пираты до сих
пор удерживают с 259 заложниками на борту. В
пред.г. за тот же период было совершено в два раза
меньше нападений пиратов – 36. РИА «Новости»,
8.12.2008г.

– Фрегат нидерландских военно�морских сил
«Де Рейтер» (De Ruyter) прекращает со следующей
недели сопровождение гуманитарных грузов ООН
из Кении в Сомали и возвращается в Нидерланды,
сообщило в пятницу минобороны Нидерландов.

«Де Рейтер», находящийся у берегов Восточной
Африки с конца окт., передаст свои задачи по охра�
не судов с гуманитарными грузами военным ко�
раблям, направленным к берегам Восточной Аф�
рики в рамках миссии Европейского Союза. Эс�
кортировав на следующей неделе в последний раз
судно с грузом продовольствия для населения Со�
мали, «Де Рейтер» возьмет курс на Нидерланды,
сопровождая при этом голландское торговое судно
«Юмбо Явелин» (Jumbo Javelin), которое с коман�
дой из 21 чел. отправится из Кувейта в Голландию.

Нидерландский военный корабль уже не в пер�
вый раз будет охранять от пиратов коммерческое
судно. Выполнявший в апр.�июне у берегов Вос�
точной Африки те же задачи, что и «Де Рейтер»,
фрегат ВМС Нидерландов «Эвертсен» (Evertsen)
осуществил эскортирование в Аденском заливе
голландского круизного судна.

Нидерлансдкие судоходные компании имеют
возможность обращаться в минобороны своей
страны с просьбой о сопровождении их судов в
районах действия пиратов. Однако далеко не все�
гда находящиеся у африканских берегов голланд�
ские фрегаты имели возможность это делать, пото�
му что их главной задачей являлась охрана судов с
гуманитарной помощью. Так, владелец одной из
судоходных компаний нидерландского г.Гронин�
ген в нояб. в течение нескольких недель безуспеш�
но просил военное ведомство своей страны выде�
лить фрегат для охраны торгового судна, направ�
лявшегося к берегам Сомали. В конце концов, гро�
нингенская компания договорилась с российски�
ми властями, которые дали приказ находящемуся у
Восточной Африки сторожевому кораблю «Неуст�
рашимый» провести голландское судно через опас�
ные воды.

При посредничестве минобороны Нидерландов
была также достигнута договоренность о том, что в
дек. одно из голландских научно�исследователь�
ских судов будет эскортировать вдоль берегов Со�
мали итальянский фрегат. РИА «Новости»,
5.12.2008г.

– Нидерланды, в соответствии с ранее приня�
тым планом, выведут войска из Афганистана к
концу 2010г. Об этом вчера заявил министр иност�
ранных дел этой страны Максим Верхаген, сооб�
щает ИА «Синьхуа». По его словам, даже если из�
бранный президент США Барак Обама обратится к
Нидерландам с просьбой о военной помощи, Ни�
дерланды не изменят свой план.

Нидерланды летом 2006г. послали войска в юж�
ную афганскую провинцию Урузган для участия в
возглавляемой США «антитеррористической опе�

рации». В данной провинции дислоцировано 1700
военнослужащих Нидерландов.

На прошлой неделе и власти Канады заявили о
своих планах вывести войска из Афганистана к
2011г. При этом США, ФРГ, Франция и Велико�
британия рассматривают возможность увеличения
численности своих войск в Афганистане.

Вчера же стало известно о планах Швеции уве�
личить численность своих военных в Афганистане
на 110 чел. Стокгольм также увеличит более чем в
полтора раза объемы помощи Афганистану. Шве�
ция будет выделять на эти цели 62 млн.долл. еже�
годно, сообщает «Радио Свобода».

Швеция не является членом НАТО, однако ее
военные участвуют в операциях в составе коалици�
онных сил на севере Афганистана. После увеличе�
ния контингента численность шведских военно�
служащих в стране достигнет 500 чел.
www.afghanistan.ru, 14.11.2008г.

– Со вторника в Нидерландах введена в дейст�
вие национальная система оповещения о похище�
нии детей Amber Alert, аналогичная действующей с
2002г. в США, сообщила газета «Телехрааф» (De
Telegraaf).

Эта система вводится в действие, когда при вы�
зывающих тревогу обстоятельствах теряется ребе�
нок в возрасте до 18 лет или когда происходит по�
хищение ребенка и имеются серьезные причины
опасаться за его жизнь и здоровье. В таких случаях
нидерландская полиция будет оперативно распро�
странять по всей стране информацию и фотогра�
фии потерявшегося или похищенного ребенка в
т.ч. через телевизионные и радиоканалы, интер�
нет, электронную почту, мобильные телефоны и
широкоформатные экраны на улицах и в торговых
центрах.

Исчезновения детей при вызывающих тревогу
обстоятельствах случаются в Нидерландах пять�де�
сять раз в год. При поисках исчезнувших детей
важно как можно быстрее информировать и при�
влечь к их поискам как можно большее число лю�
дей.

Как показали исследования в США, когда про�
исходят похищения, преступники в 44% случаев
убивают детей уже в течение первого часа, в тече�
ние трех часов этот процент возрастает до 74. Бла�
годаря действующей в США системе оповещения,
с 2002г. были спасены 426 похищенных или поте�
рявшихся детей. В 98% случаев дети были найдены
живыми в течение нескольких часов после обще�
национального оповещения об их исчезновении.
Система Amber Alert оказывает также превентив�
ное действие и привела к сокращению числа похи�
щений детей. РИА «Новости», 11.11.2008г.

– Нидерланды в конце окт. направят к берегам
Сомали фрегат Королевских Военно�морских сил
«Де Рейтер» (De Ruyter) для участия в охране от пи�
ратов гуманитарных транспортов ООН из Кении в
Сомали с грузом продовольствия для сомалийских
беженцев, сообщило агентство АНП со ссылкой на
информированные источники.

Голландские министры иностранных дел Мак�
сим Ферхахен, обороны Эймерт вна Мидделкооп и
сотрудничества в целях развития Берт Кундерс со�
общили в понедельник нидерландскому парламен�
ту, что правительство изучает возможность и жела�
тельность этого шага.

Ранее Ван Мидделкооп заверил генерального
секретаря ООН Пан Ги Муна, что Нидерланды го�
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товы в короткий срок направить фрегат к сомалий�
скому побережью. «Де Рейтер» находится в Среди�
земном море и может быстро достичь берегов Вос�
точной Африки.

Другой нидерландский фрегат «Эвертсен»
(Evertsen) уже осуществлял патрулирование мор�
ского пространства около Сомали с апреля по
июнь этого года. За это время он эскортировал де�
сять конвоев, которые доставили, в общей сложно�
сти, более 42 тыс.т. продовольствия для млн. сома�
лийских беженцев.

Министр обороны Нидерландов высказался в
пользу совместных действий стран Европейского
Союза в борьбе с пиратством у сомалийских бере�
гов. В этом случае в начале будущего года туда бу�
дет направлен еще один голландский фрегат. РИА
«Новости», 7.10.2008г.

– Правительство Нидерландов приняло реше�
ние направить в апр. в африканские страны Чад и
Центрально�Африканскую Республику 60 военно�
служащих, сообщила голландская Служба государ�
ственной информации.

В течение года нидерландские военные будут
принимать участие в проводимой Евросоюзом
операции по обеспечению безопасности и ста�
бильности в регионе

«Голландский контингент будет охранять лаге�
ря беженцев,» – сообщил после заседания кабине�
та министров министр обороны Нидерландов Эй�
мерт ван Мидделкооп. По его словам, голландский
вклад в миссию в операцию в Африке будет скром�
ным, поскольку основные усилия Нидерландов со�
средоточены на участии в миссии НАТО в Афгани�
стане.

Всего в Чад и ЦАР будет направлено 3500 воен�
нослужащих из стран Евросоюза, половину кото�
рых составит французский контингент. Первым
голландским подразделением в Чаде будет взвод
разведки морской пехоты, который войдет в состав
ирландского батальона.

Кроме военной помощи, Нидерланды выделят
в этом году 4 млн. евро в качестве гуманитарной
помощи Чаду. РИА «Новости», 1.3.2008г.

– Как сообщили 19 дек. нидерландские СМИ,
вторая (нижняя) палата Генеральных штатов (пар�
ламент) Нидерландов вечером 18 дек. одобрила
выдвинутый правительством план продления на
два года мандата нидерландских войск в Афганис�
тане.

В южной провинции Афганистана Урузган дис�
лоцировано 1,6 тыс. военнослужащих Нидерлан�
дов. По первоначальному плану, их мандат должен
был истечь в авг. следующего года. В конце про�
шлого месяца правительство Нидерландов решило
продлить мандат своего контингента до конца
2010г., сократив численность этой части войск до
1,4 тыс.чел. Вечером 18 числа вторая палата парла�
мента после двухдневных дебатов утвердила это ре�
шение.

Согласно итогам опросов общественного мне�
ния, проведенным в начале дек., лишь 24% нидер�
ландцев одобряют продление мандата континген�
та, против – 43% Однако из�за давления со сторо�
ны США и ряда других стран�членов НАТО прави�
тельство Нидерландов приняло решение о продле�
ния мандата своего контингента в Афганистане.
Синьхуа, 20.12.2007г.

– Полиция Роттердама в четверг заявила о пере�
ходе с вертолетов на дирижабли – это станет вкла�

дом голландских стражей правопорядка в борьбу с
глобальным потеплением, передает агентство
Франс Пресс. «Мы тоже хотим заложить наш ма�
ленький камень в общее здание», – сказал глава
полиции Роттердама Аад Мейджбум (Aad Meij�
boom) в интервью местным СМИ.

Новый для полиции вид транспорта будет ис�
пользоваться в особенности для наблюдения за ма�
нифестациями и при патрулировании порта в Рот�
тердаме, который является самым большим в Ев�
ропе. По словам Мейджбума, первые полеты пат�
рульных дирижаблей состоятся в следующем году.
Некоторые из них будут пилотируемыми, другие
же отправятся в воздух без экипажа, но снабжен�
ные телекамерами.

Власти Роттердама недавно взяли на себя обяза�
тельства к 2025г. снизить выбросы парниковых га�
зов на 50%. В рамках этих обязательств в городе на�
чалась реализация плана по снижению загрязне�
ния воздуха общественным транспортом. Вскоре
на улицах Роттердама должны появиться новые
трамваи и поезда метро с пониженным уровнем
вредных выбросов в атмосферу, а водители обще�
ственного транспорта пройдут специальную под�
готовку и научатся водить, чтобы снизить уровень
загрязнения на 10%. РИА «Новости», 20.12.2007г.

– По сообщению из Гааги, кабинет министров
Нидерландов 30 нояб. решил продлить срок дисло�
кации контингента страны на юге Афганистана до
конца 2010г., который истекает в авг. 2008г., а так�
же сократить численность военнослужащих с ны�
нешних 1600 до 1300 чел.

Правительство Нидерландов в тот день решило
увеличить помощь афганской провинции Урузган
в ее восстановлении. С янв. 2008г. будут ассигнова�
ны 20 млн. евро (один евро равняется 1, 47 долл.) на
просвещение и медицинские услуги в данной про�
винции.

Нидерланды летом 2006г. начали участвовать в
операции Международных сил по содействию бе�
зопасности в Афганистане (ИСАФ) под командо�
ванием НАТО по расширению на юг и отвечать за
борьбу с боевиками движения «Талибан» в про�
винции Урузган. Срок мандата нидерландского
контингента истекает в авг. 2008г., однако прави�
тельство страны продлило данный срок под давле�
нием США и НАТО. Данное решение еще должно
быть утверждено парламентом страны. Синьхуа,
1.12.2007г.

– Нидерланды готовы оставить свой военный
контингент в афганской провинции Урузган, хотя
изначально пребывание голландских солдат в этой
стране планировалось на два года, которые истека�
ют в августе, заявил в субботу вечером голландский
министр обороны Эймерт ван Мидделкооп.

По его словам, кабинет министров Нидерлан�
дов изучает возможность продления пребывания
голландского воинского контингента в «усеченном
виде».

При этом министр высказал мнение, что вы�
полнение части задач можно было бы передать
другим странам. Среди таких задач, в частности,
боевые действия авиации (самолеты Ф�16 и верто�
леты «Апач»), обеспечение собственной безопас�
ности контингента, разведка.

При этом предполагается сокращение числен�
ного состава нидерландского контингента в Афга�
нистане. Не исключается, что голландцы передис�
лоцируются из Урузгана в другую провинцию.
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Одним из условий сохранения голландского во�
енного присутствия в Афганистане является более
активное привлечение других стран, в частности,
Канады, к оказанию помощи голландцам.

Премьер�министр Нидерландов Ян Петер Бал�
кененде, в свою очередь, отметил, что вывод ни�
дерландского контингента из Афганистана после
августа возможен, если не будут выполнены усло�
вия, которые Нидерланды считают необходимы�
ми.

Ван Мидделкооп высказал мнение, что укреп�
ление афганского правительства, его органов юс�
тиции, полиции и армии было бы лучшей страте�
гией вывода действующих в Афганистане под эги�
дой НАТО войск миссии ISAF, в состав которой
входит и нидерландский контингент. Министр за�
явил, что в Афганистане война в той или иной фор�
ме продолжается уже 30 лет и проблемы этой стра�
не нельзя решить в короткий срок только усилия�
ми военных.

«У каждой страны своя гордость, и в долгосроч�
ной перспективе для ее самоуважения плохо, если
она зависит от помощи других, – сказал Ван Мид�
делкооп. Как бы хорошо вы ни помогали, в конце
концов, эта страна больше не захочет, чтобы вы в
ней оставались. Ее правительство захочет все де�
лать самостоятельно».

В июне в афганской провинции Урузган погиб�
ли два военнослужащих нидерландского контин�
гента. В ходе боев в районе афганского городка Хо�
ра от огня голландцев погибли десятки мирных
жителей.

Голландские специалисты говорят о быстром
износе находящейся в Афганистане военной тех�
ники. Военные профсоюзы утверждают, что воен�
нослужащие в Афганистане испытывают очень
большое напряжение и не могут больше там нахо�
диться. РИА «Новости», 1.7.2007г.

– Парламент Нидерландов одобрил решение
правительства о направлении в Афганистан допол�
нительного военного контингента. В его составе –
от 1 100 до 1 400 военнослужащих. Принятое еще в
дек. решение было вынесено на обсуждение депу�
татов в связи с возникновением споров вокруг не�
го внутри трехпартийной правящей коалиции и от�
рицательным, согласно опросам, отношением к
нему примерно половины населения страны. До�
полнительные войска потребовались для укрепле�
ния поставленных под командование НАТО Меж�
дународных сил безопасности и поддержки
(МСБП) в Афганистане, численность которых
планируется довести до 18,5 тыс.чел. Голландские
солдаты должны войти в состав 6�тыс. континген�
та МСБП, который будет развернут в южной про�
винции Урузган, где активно действуют мятежни�
ки. До сих пор МСБП действовали только в районе
Кабула и на относительно спокойном севере Афга�
нистана, тогда как операции на юге проводились
исключительно американскими войсками. Inter�
fax, 3.2.2006г.

Никарагуа

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Россия окажет помощь Никарагуа в создании

систем уличного видеонаблюдения и безвозмездно
предоставит средства связи, сообщил представи�
тель пресс�центра министерства внутренних дел
(МВД) России. По его словам, решение о более

тесном сотрудничестве правоохранительных
структур двух стран принято в понедельник в ходе
встречи статс�секретаря – замглавы МВД РФ гене�
рал�полковника Николая Овчинникова с замми�
нистра внутренних дел Никарагуа Карлосом Сен�
тено и заместителем гендиректора Национальной
полиции Никарагуа генералом Хавьером Мейнар�
дом.

«Состоялось обсуждение вопросов об оказании
практической помощи никарагуанским партнерам
в создании Службы национальной экстренной по�
мощи, систем видеонаблюдения на улицах горо�
дов, в том числе, систем наблюдения за автотранс�
портными потоками. Кроме того, принято реше�
ние о поставках на безвозмездной основе в качест�
ве материальной помощи спецсредств, аппаратуры
связи и экспертно�криминалистических лаборато�
рий», – сказал представитель пресс�службы.

Также он отметил, что еще одним результатом
встречи стало решение о визите в Москву делега�
ции экспертов МВД Никарагуа для ознакомления
с деятельностью Всероссийского института повы�
шения квалификации сотрудников МВД России,
который намечен на I пол. 2009г.

Он также отметил, что на будущую весну наме�
чено подписание обновленного проекта соглаше�
ния о сотрудничестве между правоохранительны�
ми ведомствами двух стран. Визит руководства
МВД Никарагуа в Россию продлится до 19 дек.
РИА «Новости», 16.12.2008г.

– Национальная ассамблея Никарагуа пока не
дала разрешения на заход отряд кораблей Северно�
го флота ВМФ РФ в порт Блуфилдс, как этого тре�
бует конституция, сообщают никарагуанские
СМИ. Таким образом, заход отряда кораблей
ВМФ РФ в Никарагуа может не состояться.

11 дек. помощник главкома ВМФ РФ капитан
первого ранга Игорь Дыгало сообщил, что отряд
кораблей ВМФ РФ в составе большого противоло�
дочного корабля «Адмирал Чабаненко», суда обес�
печения «Иван Бубнов» и «СБ�406» посетит Ника�
рагуа с дружественным визитом с 12 по 15 дек. ИА
Regnum, 12.12.2008г.

– Россия будет содействовать Никарагуа в ре�
шении проблемы разминирования, сообщил глава
МИД РФ Сергей Лавров на пресс�конференции по
итогам переговоров со своим никарагуанским кол�
легой Самуэлем Сантосом Лопесом. «Мы будем
содействовать Никарагуа в решении проблемы
разминирования», – сказал Лавров.

Правительство Сандинистского фронта нацио�
нального освобождения в 80гг. для борьбы с анти�
правительственными формированиями минирова�
ло северные провинции на границе с Гондурасом и
провинции в центральной части страны. Было за�
ложено более 135 тысяч мин. С 1990г. правительст�
во Никарагуа начало разминирование, но из�за от�
сутствия средств работа не была завершена, и на
минах периодически гибнут люди.

По словам Лаврова, на встрече стороны обсуди�
ли планы практического приближения двусторон�
них проектов в торгово�экономической сфере, в
сфере рыболовства, сельского хозяйства, образова�
ния, культурных и других связей.

Лавров сообщил, что на переговорах подтверди�
лась близость позиции двух стран по международ�
ным проблемам. «Россия и Никарагуа выступают
за укрепление центральной роли ООН и за коллек�
тивные методы решения глобальных и региональ�
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ных проблем», – сказал глава МИД РФ. РИА «Но�
вости», 1.11.2008г.

– Президент Никарагуа Даниэль Ортега Сааве�
дра 11 марта вечером в Манагуа заявил, что воен�
но�морские силы Никарагуа и Колумбии будут
совместно вести борьбу с наркотиками в спорном
бассейне Карибского моря. Обе стороны ожидают
нового решения Международного суда в Гааге по
данной спорной акватории.

Даниэль Ортега Сааведра на пресс�конферен�
ции заявил, что Никарагуа и Колумбия достигли
указанной договоренности 7 марта на встрече
«Группы Рио�де�Жанейро» на высшем уровне. Обе
стороны согласились, что с помощью «Группы
Рио�де�Жанейро» создадут механизм согласова�
ния действий и определят план совместной борьбы
ВМС двух стран с наркоторговлей.

Встреча на высшем уровне стран «Группы Рио�
де�Жанейро» закрылась 7 марта в столице Доми�
никанской Республики Санто�Доминго. Синьхуа,
13.3.2008г.

– Борьба с наркоторговлей, организованной
преступностью и терроризмом является приори�
тетной задачей для всех стран Центральной Амери�
ки и для Никарагуа в частности. Никарагуанцы
прилагают значительные усилия для противостоя�
ния данным вызовам и это приносит свои резуль�
таты. Например, уровень преступности в стране
значительно ниже чем в Сальвадоре и Гондурасе, и
это несмотря на то что объем имеющихся финан�
совых средств, выделяемых для решения данных
вопросов, гораздо меньше по сравнению с сосед�
ними государствами.

В силу уникального географического располо�
жения стран ЦАИС, весь данный регион использу�
ется преступниками как транзитная площадка для
переправки наркотиков и нелегалов в Мексику и
США. Транзит осуществляется наземными, мор�
скими и воздушными путями. Правительство Ни�
карагуа расценивает противостояние наркотрафи�
ку, терроризму и организованной преступности
как региональную задачу, которую должны совме�
стно решать все центральноамериканские страны
при активной поддержке и взаимодействии с соот�
ветствующими ведомствами остальных заинтере�
сованных государств.

Наиболее активно никарагуанцы сотрудничают
с Интерполом и американским агентством по
борьбе с наркотиками – ОНА. На территории стра�
ны имели место несколько случаев задержания
преступников, которые оыли ооъявдены в розыск
американскими властями. После этого осуществ�
лялся процесс экстрадиции задержанных в США.
Последний такой случай произошел в апр. 2006г. и
был связан с выдачей американцам колумбийского
наркоторговца. Суда американской береговой ох�
раны совместно с никарагуанскими моряками пе�
реодически осуществляют патрулирование мор�
ских границ страны с целью пресечения попыток
наркотранзита. Также американцы на безвозмезд�
ной основе оснащают ВМС Никарагуа легкими ка�
терами и средствами связи.

Наибольшую активность в стране проявляют
представители мексиканского наркокартеля Сина�
лоа, которые создали транзитную сеть на тихооке�
анском побережье, и в акватории Атлантики. Хотя
уже без прежнего размаха, в силу предпринятых в
прошлом году мер, продолжают действовать ко�
лумбийские наркоторговцы. В Никарагуа имеется

200 тайных взлетно�посадочных полос в труднодо�
ступных районах и обладающих необходимыми ха�
рактеристиками для приема небольших самолетов.
Из�за того, что у ВВС страны нет необходимых
средств для их перехвата, количество таких полетов
в текущем году значительно возросло и на настоя�
щий момент составляет 42 зарегистрированных
случая. Наиболее напряженным в этом смысле для
никарагуанцев стал месяц март, когда полеты нео�
познаных самолетов регистрировались практичес�
ки каждый день. В качестве ответных мер в стране
проводились операции по изъятию различных пар�
тий наркотиков и арестовывались торговцы зель�
ем.

Неся ощутимые убытки от действий правоохра�
нительных органов, преступники, представители
картеля Синалоа стали выступать с угрозами физи�
ческого устранения в адрес руководителя полиции
страны – Амиыты Гранеры, что только придало
еще большей решимости никарагуанцам покон�
чить с данным вызовом раз и навсегда.

Несчастливым днем для мексиканцев стала пят�
ница 13 апр. 2007г. В этот день в стране началась
крупномасштабная операция под названием «Фе�
никс» с участием полиции и военных, с привлече�
нием сил полицейского и армейского спецназа,
направленная на уничтожение развитой транзит�
ной сети переправки наркотиков, контролируемой
картелем. Используя агентурные данные и инфор�
мацию полученную от внедренных в среду нарко�
торговцев осведомителей, силовики задерживали
сообщников картеля в тихоокеанских департамен�
тах страны, изымали автомобили, используемые
преступниками для перевозки наркотиков, средст�
ва связи, крупные денежные суммы, сами наркоти�
ки, уничтожали «скрытые» взлетно�посадочные
полосы. Непосредственному руководителю ника�
рагуанского отделения картеля удалось в тот день
избежать ареста, однако ненадолго. Он был задер�
жан полицией через несколько дней при попытке
выехать из страны.

Уничтожив преступную инфраструктуру на су�
ше, никарагуанцы нанесли ощутимый удар по нар�
которговле на море. Следом за операцией «Фе�
никс» была проведена операция «Гладиатор». В хо�
де ее реализации силами ВМС и полиции в сорока
морских милях от тихоокеанского побережья стра�
ны была задержана лодка с пятью преступниками и
1857 кг. кокаина. Четверо из задержанных были
гражданами Колумбии и один – гражданином Гва�
темалы. Общим итогом данных операций явилось
полное уничтожение никарагуанской ячейки мек�
сиканского наркокартеля.

Борьба с незаконным оборотом наркотиков яв�
ляется приоритетной задачей для всех стран ЦА.
Решение данного вопроса возможно только если
будут предприниматься совместные усилия. В апр.
2005г. в Тегусигальпе на очередном заседании
Конференции вооруженных сил стран Централь�
ной Америки было заключено принципиальное
соглашение между военными ведомствами Гвате�
малы, Гондураса, Сальвадора и Никарагуа о созда�
нии в регионе совместных сил быстрого реагирова�
ния по поддержанию мира в составе четырех бата�
льонов, по одному батальону от каждой страны. В
Никарагуа такой батальон был создан в сент. 2006г.
Основной задачей данных сил является поддержа�
ние мира в регионе путем борьбы с наркобизнесом,
организованной преступностью, терроризмом.
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Возможны три варианта их применения. Первый –
непосредственно на территории страны, например
Никарагуа. Второй – проведение операций в при�
граничных районах, не пересекая границу с сопре�
дельным государством. И третий – совместные
действия спецподразделений двух и более стран на
территории третьей страны по ее запросу.

Операции по пресечению деятельности нарко�
торговцев на осуществляются силами местного по�
лицейского или армейского спецназа. В случае не�
обходимости они могут объединять свои усилия,
причем с привлечением пограничников или работ�
ников таможни, что и было продемонстрировано в
ходе реализации операций «Феникс» и «Гладиа�
тор». Действия в приграничной зоне сопряжены с
рядом трудностей в силу отсутствия быстрого со�
гласования между соответствующими ведомства�
ми. Третий вариант пока не применялся, посколь�
ку в таком случае всем странам Центральноамери�
канской интеграционной системы придется пере�
сматривать свои конституции. Размещение иност�
ранного воинского контингента на территории
любой страны региона, даже для пресечения неза�
конной деятельности, возможно только после по�
лучения согласия национального парламента или
при полном одобрении ООН, куда должна обра�
титься с соответствующей просьбой та страна на
территории которой планируется осуществить по�
добное размещение иностранных военных. В силу
этого обстоятельства, проведение молниеносных
совместных операций пока не представляется воз�
можным.

Никарагуанцы, в качестве дальнейших шагов,
предлагают создать общие полицейские силы в
рамках ЦАИС, заключить двусторонние соглаше�
ния между странами субрегиона о выдаче преступ�
ников, выступают с предложением о создании еди�
ной информационной базы данных, которая со�
держала бы информацию о всех преступных дейст�
виях и лицах их совершающих, и вносят предложе�
ние об открытии полицеских атташатов при по�
сольствах центральноамериканских стран для бо�
лее эффективной координации действий силовых
ведомств. Имея ограниченные финансовые воз�
можности, они также расчитывают на помощь со
стороны более развитых государств.
www.polpred.com, 25.5.2007г.

– В Никарагуа конфисковано более т. кокаина,
сообщило со ссылкой на представителей полиции
страны агентство Ассошиэйтед Пресс. Наркотики
были обнаружены полицейскими в лодке, найден�
ной на Тихоокеанском побережье в 60 км. западнее
столицы страны г.Манагуа. Лиц, осуществлявших
перевозку кокаина, задержать не удалось. По вер�
сии сотрудников полиции Никарагуа, конфиско�
ванные наркотики принадлежали одному из мек�
сиканских наркокартелей. РИА «Новости»,
25.12.2006г.

Новая Зеландия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– 15 нояб. в Пекине состоялись переговоры

члена Центрального военного совета Китая – на�
чальника генштаба НОАК Чэнь Биндэ с замести�
телем командующего вооруженными силами Но�
вой Зеландии Дэвидом Энтони Бамфилдом.

Чэнь Биндэ в первую очередь поздравил собе�
седника с успехом первого раунда стратегических

консультаций между вооруженными силами Китая
и Новой Зеландии, который состоялся сегодня в
Пекине. Он указал, что создание такого механизма
знаменует продолжительное развитие межармей�
ских отношений, а также является конкретным
шагом на пути усиления диалога и углубления
стратегического взаимодоверия сторон.»Мы наде�
емся на поддержание постоянных консультаций,
укрепление взаимопонимания между ВС двух
стран», уточнил он.

Чэнь Биндэ отметил, что Китай ожидает на ос�
нове совместных усилий открытия новых каналов
для контактов между ВС двух стран, чтобы вывести
дружественный обмен и практическое сотрудниче�
ство на новый уровень.

Д. Э. Бамфилд, со своей стороны, отметил зна�
чительное развитие межармейских отношений за
последние годы и наличие широких перспектив
для налаживания делового сотрудничества между
ВС двух стран. Выражена готовность ВС страны
вместе с НОАК открыть новые сферы межармей�
ских контактов. Синьхуа, 16.11.2007г.

– Отряд кораблей ВМС Китая 10 окт. завершил
визит в Окленд и направился в Веллингтон. В ходе
визита представители ВМС Китая и Новой Зелан�
дии обменялись посещениями кораблей друг друга
и провели дружественные контакты. Военные ор�
кестры ВМС двух стран дали совместные концерты
в местном театре.

Во время пребывания в Окленде китайские мо�
ряки пригласили на корабли 20 тыс. китайских
эмигрантов и этнических китайцев. Состоялись
также соревно вания по футболу и баскетболу меж�
ду командами ВМС двух стран. Синьхуа,
11.10.2007г.

Норвегия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Компания Lockheed Martin передала первый

военно�транспортный самолет C�130J Королев�
ским ВВС Норвегии. Церемония передачи состоя�
лась 12 нояб. на заводе компании Lockheed Martin
в г. Мариетта (шт. Джорджия). Вторая церемония
состоится в конце месяца, когда самолет прибудет
в Норвегию.

«Контракт с Норвегией важная веха для продаж
самолетов С�130J Super Hercules на мировом рын�
ке, поскольку это первый контракт на эту машину,
заключенный по программе продаж военной тех�
ники в зарубежные страны (U.S. Foreign Military
Sales program)».

Среди стран уже эксплуатирующих самолеты C�
130J или сделавших заказ на эти машины Австра�
лия, Канада, Дания, Индия, Италия, Катар, Вели�
кобритания и США.

ВВС Норвегии заказали 4 самолета. Все они бу�
дут выполнены в так называемом «усиленном» ва�
рианте C�130J�30 с удлиненным на 4,6 м фюзеля�
жем. Еще один самолет планируется передать в
2009г. и еще два в 2010г.

Компания Lockheed разработала самолет С�130
Hercules в начале 1950гг. Он предназначен для так�
тических перевозок, а также для десантирования
посадочным и парашютным способами войск и бо�
евой техники. Первый полет опытного экземпляра
состоялся 23 авг. 1954г., серийное производство
началось в конце 1956г. С тех пор С�130 стал одним
из самых распространенных транспортных само�
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летов средней грузоподъемности. Эти машины на�
ходятся в серийном производстве уже 42г., эксплу�
атируются в 65 странах. За это время выпущено бо�
лее 2100 военно�транспортных С�130 и граждан�
ских L�100 различных модификаций, в т.ч. 1170
для США. www.economy.gov.ru, 28.11.2008г.

– Правительство Норвегии сделало выбор в
пользу американского истребителя F�35 Lightning
II (Joint Strike Fighter – JSF), который будет по�
ставлен в норвежские ВВС на замену стоящих на
вооружении F�16. Министр обороны заявил, что
американские истребители показали лучшие ТТХ
и более дешевы по сравнению с рассматриваемы�
ми в качестве альтернативы шведскими Grippen
NG.

Окончательное решение о закупках 48 ед. F�35
будет принимать парламент Норвегии, в котором
по этому поводу нет единого мнения. Стоимость
одного нового истребителя составляет 2,5
млрд.долл. США, вся программа по обслуживанию
новых самолетов, рассчитанная на 30 лет, обойдет�
ся Норвегии в 20,7 млрд.долл. США.

Подписание контракта на поставку новых ис�
требителей намечено на 2014г., а поступление их
на вооружение должно состояться в 2016�20гг.
www.economy.gov.ru, 28.11.2008г.

– После того, как Норвегия сделала выбор в
пользу американских истребителей, почти все за�
планированные деловые проекты шведского кон�
церна SAAB с норвежскими партнерами будут
свернуты. Ян Нигрен, консультирующий SAAB по
вопросам маркетинга истребителя Jas 39 Gripen
Next Generation в Норвегии, сообщил шведской га�
зете Ny Teknik, что 95% всех совместных промыш�
ленных проектов Норвегии и Швеции будут свер�
нуты после того, как Норвегия выбрала для пере�
вооружения своих ВВС американский Joint Strike
Fighter.

В планах SAAB’а было 156 совместных проектов
с 80 норвежскими компаниями общей сметой 50
млрд. норвежских крон на ближайшие 10�15 лет.
Если из этих проектов будет реализовано только
пять процентов, Норвегия упустит 47,5 млрд. крон.

«Ряд проектов оборонной направленности и
проектов по внутренней безопасности имеет по�
тенциал реализации, но теперь нам придется скон�
центрировать свои усилия на продаже истребителя
Jas Gripen в другие страны», сказал Магнус Линд�
берг (SAAB). Среди проектов, которые по�прежне�
му могут быть реализованы, – проект по возобнов�
ляемой энергетике Nordic Climate Cluster и произ�
водство кабеля для Jas Gripen на заводе Natech в
Нарвике (Норвегия). www.barentsobserver.com,
27.11.2008г.

– Норвегия не стала закупать шведские истре�
бители Jas Gripen. Одной из причин этого стало то,
что в виртуальных тестах это самолет не устоял
против российского Су проекта ПАК ФА – само�
лета пятого поколения, совместной разработки
России, Индии и Бразилии.

Норвежская газета VG сообщает, что в ряде се�
кретных испытаний, проведенных в норвежском
оборонном институте FFI, было установлено, что
шведский истребитель не имеет никаких шансов
против российского перспективного авиакомплек�
са фронтовой авиации (ПАК ФА) разработки ОКБ
Сухого. Jas Gripen принадлежит к четвертому по�
колению, российский самолет – к пятому.

Правительство Норвегии предпочло остановить
свой выбор на истребителе Joint Strike Fighter, но�
вейшей и наиболее передовой американской раз�
работке, впрочем, пока не завершенной. В этой
конструкции применяется технология «Стелс».

Во вчерашнем пресс�релизе норвежсокго пра�
вительства шведский истребитель Jas Gripen опи�
сывается как не соответствующий норвежским ус�
ловиям.

Проект ПАК ФА разрабатывается консорциу�
мом, в который входят бразильская Embraer, ин�
дийская HAL и во главе которого стоит российское
ОКБ Сухого. В самом ОКБ проект известен под ко�
дом Т�50. Хотя о тактико�технических характерис�
тиках нового авиакомплекса пока нет надежной
информации, из интеврью с представителями ВВС
России известно, что самолет сможет развивать
сверхзвуковую скорость без использования форса�
жа, на самолете будет применена технология
«стелс», установлены ракеты нового поколения
«воздух�воздух», «воздух�земля» и противокора�
бельные ракеты, а также радар с активной фазиро�
ванной антенной решеткой (информация имеется
в Википедии).

Испытания нового самолета запланированы на
2009г. www.barentsobserver.com, 21.11.2008г.

– Вчера правительство Норвегии объявило, что
остановило свой выбор на американских истреби�
телях Joint Strike. Это решение стало серьезным
ударом для шведского концерна SAAB, а также для
планов по укреплению оборонного сотрудничества
между северными странами.

Вчера на пресс�конференции премьер�министр
Норвегии Йенс Столтенберг и министр обороны
Анне�Грете Стрем�Эрихсен сообщили, что на сме�
ну устаревшим F16 выбраны американские истре�
бители Joint Strike (JSF).

По словам премьера, из двух кандидатов только
американский самолет соответствовал требовани�
ям, и к тому же он обойдется дешевле, чем швед�
ский Jas Gripen. «Выбор JSF основан на четких
профессиональных выводах», – сказал г�н Стол�
тенберг.

Решение Норвегии вызвало серьезное разоча�
рование у шведского авиастроителя. Представите�
ли компании SAAB заявили, что, по их мнению,
выводы норвежцев некорректны, JSF ничуть не де�
шевле, чем Jas Gripen.

В интервью норвежскому телеканалу NRK пре�
мьер�министр Швеции Фредрик Рейнфельдт под�
черкнул, что это решение стало ударом по планам
укрепления североевропейского оборонного со�
трудничества. За последний год Норвегия, Шве�
ция, а также Финляндия провели ряд переговоров
по этому вопросу.

«Я удивлен и разочарован», – прокомментиро�
вал решение Норвегии руководитель SAAB Оке
Свенсон в интервью DI.se. В том же ключе выска�
зался министр обороны Швеции Стен Толгфорс, в
пресс�релизе которого выражается сожаление, что
для обновления флота истребителей Норвегия вы�
брала не шведский Jas Gripen.

Как подчеркнула на вчерашней пресс�конфе�
ренции министр иностранных дел Норвегии Анне�
Грете Стрем�Эрихсен, JSF отвечает всем требова�
ниям с учетом всех возможных угроз, тогда как Jas
Gripen хоть и соответствует всем международным
критериям, но не соответсвует трем националь�
ным.
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На 48 новых истребителей Норвегия планирует
потратить 150 млрд. норвежских крон. Основной
зоной действия новых самолетов будет Крайний
Север. В сочетании с новыми военными судами
они обеспечат Норвегии значительную концентра�
цию военной силы в этом регионе. www.barentsob�
server.com, 21.11.2008г.

– Добровольные народные дружины оказывают
неоценимую помощь пограничникам на россий�
ско�норвежской границе, признает начальник ме�
стной пограничной службы. За 10 месяцев при уча�
стии ДНД выявлено более 70 нарушителей погра�
ничного режима.

На участке Никельского погранотряда постоян�
но действует 10 добровольных народных дружин,
от которых за 10 месяцев на охрану границы было
выслано более 1 тыс. пограничных нарядов.

В числе задач, стоящих перед членами ДНД, –
обеспечение контроля за соблюдением режима го�
сударственной границы, пограничного режима,
режима пунктов пропуска, участие в розыске лиц,
пытающихся совершить или совершивших право�
нарушения в сфере охраны государственной гра�
ницы, разъяснение гражданам правил режима го�
сударственной границы и проведение гласной пре�
дупредительно�профилактической деятельности
среди местного населения, сообщает газета «Пе�
ченга».

«Это неоценимая помощь, – сказал начальник
службы в пгт. Никель ПУ ФСБ РФ по Мурманской
обл. В.Н. Бобров. – На участке службы с помощью
наших добровольных помощников было задержа�
но и привлечено к разным видам ответственности,
в т.ч. и уголовной, свыше 50 нарушителей погра�
ничного режима, а также более 20 нарушителей го�
сударственной границы; совместно с районными
органами внутренних дел задержан скрывающийся
преступник. И подзабытый лозунг о том, что гра�
ницу охраняет весь народ, у нас действительно
действует».

Согласно российским пограничным правилам,
ДНД имеет право проверять документы у всех на�
ходящихся в погранзоне. В ведении Никельского
погранотряда, подчиненного Пограничному уп�
равлению ФСБ РФ по Мурманской обл., находит�
ся вся 196�км граница между Россией и Норвегией.
www.barentsobserver.com, 21.11.2008г.

– В Норвегии обсуждается вопрос о приобрете�
нии 48 истребителей Joint Strike производства
США, которые будут задействованы на патрулиро�
вании воздушного пространства страны на Крайем
Севере. По мнению военного эксперта, в США ед�
ва ли приступят к выпуску этого высокотехноло�
гичного самолета.

В интервью газете «Aftenposten» сотрудник нор�
вежского Института стратегических исследований
Йон Бинген отметил, что Joint Strike будет слиш�
ком дорог в производстве, тогда как спроектирован
он для решения задач, типичных для 1980�х.

«Вероятность, что в Норвегии примут решение
о закупке этих самолетов, весьма высока, но мало�
вероятно, что их запустят в производство», – ска�
зал г�н Бинген.

О своем выборе между американскими Joint
Strike и шведскими Jas Gripen производства SAAB
Норвегия объявит 19 дек.

По мнению военного эксперта, американский
истребитель будет не только слишком дорог в про�
изводстве, но и ориентирован он на обстановку,

существовавшую в Европе в 1980�х. Также имеется
сомнение, что этот проект получит одобрение в
конгрессе. Кроме того, сложившаяся финансовая
ситуация сделает производство дорогостоящего са�
молета невозможным. www.barentsobserver.com,
19.11.2008г.

– Ижмаш» начал поставки винтовок семейства
«Биатлон» в 15 стран. Спортивное оружие отправ�
лено в рамках контракта с Международным сою�
зом биатлонистов (IBU). Первую партию из 40
винтовок предприятие отправило заказчику – нор�
вежской компании K.G. Larsen�Biathlon (постав�
щику IBU). Планируется, что в дальнейшем уд�
муртские оружейники будут периодической обес�
печивать федерацию по мере необходимости.

Как сообщает пресс�служба «Ижмаша», спор�
тивные клубы положительно отзываются о продук�
ции предприятия. В компании заверяют, что биат�
лонные винтовки завода, «надежные и уважаемые
изделия, продолжающие работать в любых услови�
ях безотказно, также как всемирно известный АК�
47».

Биатлонные винтовки «Ижмаша» составляют
50% рынка для спортсменов в возрасте 8�14 лет.

Компания K.G. Larsen�Biathlon является дав�
ним партнером «Ижмаша». В рамках установлен�
ного между двумя предприятиями сотрудничества
ведется не только поставка спортивных винтовок
биатлон в Норвегию и другие страны Европы, но и
большая работа по популяризации этого вида
спорта. Одним из результатов этого сотрудничест�
ва стало проведение в 2008г. фестивалей биатлона в
Норвегии и Ижевске, в которых приняли участие
десятки юных биатлонистов из нескольких стран.

Работы по созданию винтовок для биатлона в
России начались в 1958г., вскоре после официаль�
ного появления этого вида спорта. Из нескольких
оборонных предприятий страны лучшей была при�
знана винтовка Ижевского машиностроительного
завода «Биатлон�59», которая была создана в 1959г.
на базе винтовки Мосина.

Новым словом в развитии «Биатлона» стала
винтовка БИ�7�2, на основе которой создавались
все последующие винтовки. «Дебют» БИ�7�2 со�
стоялся в 1980г. на Олимпийских играх в Лейк�
Плейсиде – с этим оружием нынешний первый ви�
це�президент Союза биатлонистов России Алек�
сандр Тихонов выиграл «золото» в эстафете.

С винтовками «Биатлон» также выступали и вы�
ступают многие ведущие иностранные спортсме�
ны. Среди самых известных – лидеры немецкой
сборной Олимпийская чемпионка и чемпионка
мира Кати Вильхельм и призер Чемпионата мира и
трехкратный чемпион Европы Александр Вольф. С
винтовкой «Биатлон» выступал также не так давно
оставивший спорт двукратный Олимпийский чем�
пион и одиннадцатикратный чемпион мира Франк
Люк (Германия).

На «Ижмаше» выпускаются винтовки БИ�7�3
для женщин, БИ�7�4 для мужчин. В 2003г. по зака�
зу норвежской стороны была создана винтовка
БИ�7�3 Cadet для детей от 10 до 15 лет. В 2005г. за�
вершилась сертификация пневматической газо�
баллонной винтовки БИ�7�5 для тренировок. Но�
вой вехой в развитии семейства «Биатлон» специа�
листы называют винтовку БИ�7�4 исполнения 09 с
усовершенствованной конструкцией и улучшен�
ным дизайном. На «Ижмаше» продолжается вы�
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пуск винтовок «Биатлон», идет работа над созда�
нием новых перспективных новинок.

ОАО «Концерн «Ижмаш» – лидер оборонного
комплекса России и один из ведущих производите�
лей стрелкового оружия в мире. Основной деятель�
ностью концерна является разработка, проектиро�
вание, производство и реализация боевого, граж�
данского и служебного оружия, а также продукции
специального назначения. Росбалт, 18.11.2008г.

– В береговой охране Норвегии проводится об�
ширная модернизация. По мнению контр�адмира�
ла Яна Эрика Финсета, норвежская береговая ох�
рана стала одной из самых современных в мире. В
с 2004г. в этой службе проходила масштабная мо�
дернизация, завершившаяся в пред.г. К концу
2007г. были введены в эксплуатацию пять судов
проекта «Номен», разработанного специально для
работы у норвежского побережья. Эти суда лучше
оснащены, больше по размерам и более универ�
сальны, чем старые, сообщатеся на сайте берего�
вой охраны.

Новые суда также лучше приспособлены к ра�
боте в экстремальных ситуациях при необходимос�
ти буксировки, тушения пожаров или проведения
спасательных операций на море. Максимальная
скорость составляет 16 узлов. В дополнение, каж�
дое судно будет снабжено быстроходным спаса�
тельно�патрульным катером, способным развивать
скорость до 45 узлов.

По результатам проведенной модернизации
норвежскую береговую охрану можно отнести к са�
мым современным не только в Европе, но и в ми�
ре, утверждает контр�адмирал Ян Эрик Финсет в
своем годовом отчете за 2007г. www.barentsobserv�
er.com, 18.11.2008г.

– Вопреки планам увеличения военного при�
сутствия на Крайнем Севере, Норвегия закрывает
северную базу ВМФ Улавсверн. Решение о закры�
тие базы, находящейся в районе г. Тромсе, встре�
тило протест со стороны влиятельных групп в нор�
вежских вооруженных силах, в которых считают,
что парламент допустил серьезную ошибку, при�
няв решение о закрытии базы.

В письме Норвежского военно�морского обще�
ства (Norges Sjшmilitжre Samfund) говорится о
большом значении этой базы, которая, по мнению
авторов, должна быть учтена в государственой
стратегии по Крайему Северу. В интервью NRK
лидер организации Бьерн Крон отметил, что мно�
жество представителей ВМФ осталось недовольно
решением о закрытии этой самой северной в Нор�
вегии базы ВМФ.

«Поскольку российский Северный флот акти�
визировался на севере, будет большой ошибкой за�
крыть Улавсверн, самую новую и современную ба�
зу в Норвегии», – сказал он.

Мнение г�на Крона поддержал Рольф Педер�
сен, отставной генеральный инспектор ВМФ. «Ре�
шение парламента о закрытии базы стало катаст�
рофой. У подводных лодок и многоцелевых судов
должна быть своя база», – сказал он в интеврью
NRK.

Некоторые политики также заявляют, что хоте�
ли бы, чтоб парламент пересмортел свое решение о
судьбе этой базы. Депутат Стортинга от Социалис�
тической Левой партии Бьерн Якобсен, первона�
чально проголосовавший за закрытие, теперь вы�
сказывается в пользу продолжения обсуждения
данного вопроса.

Решение о закрытии базы ВМФ было принято
как раз тогда, когда правительство страны прояв�
ляет особое внимание к Крайнему Северу, не ис�
ключая и вопросов широкого военного присутст�
вия в регионе.

В 2003г. база Улавсверн перешла в подчинение
более крупной базы Хоконсверн, расположенной в
районе Бергена, и с тех пор ни одно подразделение
не базировалось здесь на постоянной основе. Ос�
новной задачей базы является поддержка подвод�
ных лодок и торпедных катеров, находящихся у по�
бережья Северной Норвегии. www.barentsobserv�
er.com, 5.11.2008г.

– Новый крейсер KNM Otto Sverdrup – произ�
ведение ВМФ Норвегии – поднял флаг в минув�
шую пятницу около Шпицбергена. Крайний Север
входит в наши политические интересы, и поэтому
важно, что мы показываем здесь наше присутст�
вие, подчеркивает капитан корабля.

KNM Otto Sverdrup был включен в состав нор�
вежского ВМФ в мае этого года. Крейсер является
третьим новым норвежским фрегатом Nansen�
класса с улучшенным современным оборудовани�
ем. К 2010 у Норвегии будет пять таких крейсеров,
усиливающих присутствие Норвегии в Баренцевом
море. В пятницу фрегат официально поднял флаг в
Longyearbyen, административном центре Шпиц�
бергена. Каждый год крейсер норвежского ВМФ
поднимает флаг у архипелага – символический
жест, подтверждающий норвежский суверенитет
над островами.

Фрегаты играют важную роль в норвежской по�
литике безопасности, сказал главнокомандующий
ВМФ господин Йан Эйрик Финсетх, когда Otto
Sverdrup был выпущен в мае; добавив, что крейсе�
ры будут охранять норвежский берег и нефтегазо�
вые залежи на Крайнем Севере, где у Норвегии
есть стратегические интересы, сообщает Aften�
posten. После церемонии поднятия флага у Шпиц�
бергена, фрегат продолжил в Баренцевом море
свою миссию, в которую входит мониторинг рыбы,
заход к о�ву Медвежий и общее исследование Арк�
тики. www.barentsobserver.com, 14.10.2008г.

– Норвежским бизнесменам, регулярно бываю�
щим на российском Северо�Западе, нередко при�
ходится держать отчет перед норвежскими спец�
службами, сообщает норвежская вещательная кор�
порация NRK.

И бизнесмены, и региональные чиновники
признают, что испытывают все больший диском�
форт из�за давления со стороны спецслужб. С од�
ной стороны, они доверяют своим российским
партнерам, с другой же стороны, он не хотели бы
разочаровывать спецслужбы, говорится в телере�
портаже NRK.

Как сообщается, информации от путешествен�
ников требуют и гражданские, и военные спец�
службы. Деятельность разведслужб будет иметь де�
структивные последствия для норвежско�россий�
ского сотрудничества, заявил представитель Кон�
сервативной партии Ивар Кристиансен. В случае,
когда нет обоснованных подозрений или четких
свидетельств, такие действия будут иметь негатив�
ные последствия для норвежских бизнесменов,
пытающихся закрепиться в Мурманске, сказал он.

За последние годы сотрудничество между нор�
вежским и российским бизнесом, НГО и общест�
венными организациями прошло значительное
развитие. У Норвегии с Россией 196�км сухопутная
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граница. В 2007г. через единственный пункт про�
пуска Стурскуг�Борисоглебск прошло 106.000 чел.
www.barentsobserver.com, 19.6.2008г.

– Уже в сент. этого года шведская корпорация
SAAB откроет свой первый офис в г. Варде на се�
верном побережье Норвегии. Дальнейшее продви�
жение компании в северной губернии Финнмарк
будет зависеть от того, будет ли в правительстве
Норвегии принято решение приобрести истреби�
тели «Грипен» производства SAAB.

Как сообщает газета Finnmarken, у Saab
Microwave Systems год ушел на переговоры с муни�
ципалитетом Варде и, прежде чем на этой неделе
было подписано соответсвующее соглашение.
SAAB планирует превратить Варде в центр мор�
ской безопасности на Баренцевом море. На севере
Европы Saab Microwave Systems считается одной из
крупнейших компаний, разрабатывающих систе�
мы безопасности для применения на море, на суше
и в воздухе. Компания вошла в состав концерна
SAAB два года назад.

Saab Microwave Systems ставит перед собой цели
расширения нового офиса, где с момента его от�
крытия в сент. будет работать двое человек. По сло�
вам руководителя компании Андерса Турхейма,
это зависит от того, будет ли норвежское прави�
тельство приобретать истребители «Грипен» про�
изводства SAAB. Если в правительстве решат при�
обрести машины производства другой фирмы, рас�
ширение офиса пойдет «немного медленнее».

Как сообщает местная газета Sor�Varanger Avis,
SAAB также планирует открыть офис в г. Киркенес
на границе в Россией. www.barentsobserver.com,
13.6.2008г.

– На этой неделе норвежские военные специа�
листы подорвали 330�кг. мину периода Второй ми�
ровой войны, обнаруженную в море в районе о.
Мелкейа, где находится СПГ – завод компании
«Статойл�Гидро». Во время войны немецкие окку�
панты установили сотни мин у северного побере�
жья Норвегии. Многие из этих мин до сих пор по�
коятся на дне северонорвежских фьордов. Убрать
эту мину было чрезвычайно важно, поскольку она
могла угрожать трубопроводам, имеющимся в этом
районе, – сообщил представитель норвежских во�
оруженных сил. Мина была обнаружена не так дав�
но кораблем береговой охраны. www.barentsobserv�
er.com, 12.6.2008г.

– Новые норвежские фрегаты планируется ос�
настить высокотехнологичными ударными ракета�
ми. Состоявшийся на прошлой неделе испытатель�
ный запуск такой ракеты закончился неудачей. На
той же неделе ВМФ Норвегии официально принял
третий из пяти новых фрегатов.

Испытательный запуск проходил на прошлой
неделе на западном побережье США. По информа�
ции минобороны Норвегии, ракета не ушла со
старта, когда для этого был подан соответсвующий
сигнал. Неудача на испытаниях может стать серь�
езным ударом для норвежских военных, потратив�
ших на этот проект более 2 млн. норвежских крон
(250 млн. евро) за 12�месячный период.

Новой «морской ударной ракетой» планируется
оснащать новые норвежские фрегаты, а также ра�
кетоторпедные катера. Норвегия потратила огром�
ные средства на новые суда, с которыми ее воен�
ный флот должен стать одним из сильнейших в Ев�
ропе.

В среду на прошлой неделе норвежские власти
официально приняли очередной фрегат у испан�
ской судоверфи, получившей заказ на пять судов
этого типа. «Отто Свердруп» – уже третий фрегат,
поступивший в распоряжение ВМФ Норвегии, ра�
нее пополнившегося фрегатами «Фритьоф Нан�
сен» и «Руал Амундсен». www.barentsobserver.com,
6.5.2008г.

– Норвегия планирует закупить более 30 новых
истребителей. Минобороны Норвегии признает,
что основным районом их применения будет Ба�
ренцево море и Крайний Север вообще. Рассмат�
риваются варианты приобретения шведских JAS
Gripen или американских Joint Strike Fighter.

Вчера шведские и американские военные пред�
ставители официально вручили свои предложения
министру обороны Норвегии Анне�Грете Стрем�
Эрихсен. На последовавшей пресс�конференции
г�жа Стрем�Эрихсен подчеркнула, что новые са�
молеты будут применяться главным образом на
Крайнем Севере в формирующейся здесь обста�
новке в сфере безопасности.

Нам необходим боевой самолет, который отве�
чает особым требованиям страны, где на большой
территории проживает немногочисленное населе�
ние, с обширными морскими районами, за кото�
рыми необходим надзор, ключевые интересы кото�
рой связаны с ситуацией в сфере безопасности на
Крайнем Севере, сказала она.

Позже в интервью радио NRK статс�секретарь
Эспен Барт Эйде также сообщил, что самолеты
должны соответствовать особым условиям Край�
него Севера и Баренцева моря, где набирает оборо�
ты оборонная активность России и где реализуют�
ся крупные промышленные проекты. www.bar�
entsobserver.com, 29.4.2008г.

– Несмотря на опасения военных аналитиков
об обострении военных отношений между страна�
ми на Крайнем Севере, между норвежскими и рос�
сийскими военными имеется налаженное сотруд�
ничество. Контакты между ВС Норвегии и России
становятся все более обширными, подтверждает
норвежская сторона.

На трехдневной встрече в Североморске высо�
кие военные представители России и Норвегии об�
судили ряд вопросов, в числе о совместных мор�
ских учениях. Встреча в штабе Северного флота
была весьма содержательна, сообщает сайт Mil.ru.
Она прошла в рамках подготовки встречи главкома
Северного флота вице�адмирала Максимова и ви�
це�адмирала ВМФ Норвегии Яна Рекстена, наме�
ченной на июнь этого года.

Встреча в Североморске стала первой встречей
такого рода и на таком уровне. Такие контакты
должны помочь обеим сторонам в подготовке
встреч на высшем уровне.

Такие встречи имеют превосходный потенциал
для взаимодействия и развития отношений между
двумя близкими соседями на Севере, которые уже
вступили в достаточно развитую фазу, сказал вице�
адмирал Трун Грюттинг. www.barentsobserver.com,
28.4.2008г.

– Из 14 судов береговой охраны Норвегии 10
принадлежит частным компаниям, и в этом ми�
нистр обороны страны Анне�Грете Стрем�Эрихсен
усматривает проблему. Министр настаивает на
том, что все суда должны находится в собственнос�
ти государства. По информации норвежской газе�
ты Aftenposten, 10 судов арендуется у компании
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Lerшy Management. На судах, находящихся в пол�
ном распоряжении минобороны, постоянно нахо�
дится два�три гражданских представителя.

Заявление министра о желательной передаче
кораблей береговой охраны в госсобственность
коррелирует с общим акцентом минобороны на
возросшей роли береговой охраны. Флот берего�
вой охраны в скором времени пополнится тремя
сверхсовременными судами. Для Норвегии берего�
вая охрана остается важнейшим инструментом
надзора за ее территориальными водами и морски�
ми биоресурсами. В 2007г. было проинспектирова�
но 1767 рыболовецких судов – 667 норвежских, 347
российских и 163 датских, сообщает Aftenposten.
www.barentsobserver.com, 17.4.2008г.

– Гарнизон Порсангер (Норвегия), самый се�
верный в мире, будет перенесен на другую базу,
расположенную южнее. На его месте планируется
открыть тренировочный центр объединенных во�
оруженных сил НАТО. Как сообщает NRK, Пор�
сангер получит статус центральной тренировочной
базы объединенных вооруженных сил в Норвегии.

В данный момент учебная база ОВС находится в
Воссе (Западная Норвегия). Информацию о пла�
нах ее переноса в Порсангер подтвердил NRK Бен�
дикс Харал Арнесен, член оборонного комитета
норвежского парламента.

Коммуна (муниципалитет) Порсангер уже мно�
гие годы живет за счет обслуживания армейского
гарнизона, и решение о его закрытии было воспри�
нято как предвестник неизбежного кризиса. Со�
здание учебного центра ОВС снимет ряд возника�
ющих проблем.

Как считает г�н Арнесен, создание учебного
центра нельзя назвать компенсацией за вывод гар�
низона, в силу чего маленькой коммуне потребует�
ся помощь в переходный период.

С прежних времен в Северной Норвегии имеет�
ся два учебных центра – в Харстаде и Эвенесе.
www.barentsobserver.com, 17.3.2008г.

– В Вооруженных силах Норвегии планируют
закрыть северную военную базу в Порсангере. В
этом случае на севере Норвегии останется лишь
гарнизон, занятый на охране границы с Россией.
Подтверждение о планах закрытия военной базы
поступли и из минобороны, и от муниципалитета
Порсангер. За последние годы численность лично�
го состава гарнизона постепенно сократили с 1300
(на 1992г.) до 100 чел.Теперь военные собираются
покинуть базу.

Гарнизон Порсангер был самым северным в
мире. В прошлом году здесь тренировались солда�
ты элитных подразделений, многие из которых
принимали участие в международных операциях.
С принятием решения о закрытии гарнизона Пор�
сангер в северной губернии Финнмарк не останет�
ся регулярных армейских подразделений. Единст�
венными из военных на всю губернию будут погра�
ничники, несущие службу на границе с Россией.
www.barentsobserver.com, 12.3.2008г.

– Правительство Норвегии выделило средства
на утилизацию очередной российской атомной
подводной лодки. Как сообщает правительствен�
ная пресс�служба, утилизацию списанной АПЛ
Северного флота будут финансировать совместно
норвежские и британские власти.

Эта АПЛ станет уже последней из пяти россий�
ских судов, утилизация которых производится на

норвежские средства. На проект в целом выделяет�
ся 23 млн. норвежских крон (2,9 млн. евро).

АПЛ была спущена на воду в 1963г. и сейчас на�
ходится «в ужасном состоянии». В последние годы
в решении проблемы утилизации старых россий�
ских АПЛ участвовал ряд стран. Совместными уси�
лиями Россия со своими зарубежными партнерами
окончательно решит эту проблему к 2010г.
www.barentsobserver.com, 26.2.2008г.

– Норвегия получила первую в ее истории под�
водную лодку, входящую в комплексную спаса�
тельную систему для субмарин. Система NSRS
(«система спасения подлодок НАТО») была разра�
ботана совместными усилями Великобритании,
Норвегии и Франции. До сих пор в деле спасения
подлодок Норвегия полагалась на спасательные
службы других стран. Как сообщает ВМФ Норве�
гии, новая система позволяет спасать экипажи
подводных лодок с глубин до 600 м.

Система будет базироваться в Глазко (Велико�
британия), при этом ее можно доставить в любую
точку земного шара на самолетах, автомобилях или
судах. Она рассчитана на спасение 150 чел. и может
размещаться на гражданских или военных судах с
палубой размером более чем 10х40 м (Mil.no). В
случае аварии задачей явяляется принять первого
пострадавшего на борт спасательного судна в тече�
ние 72 часов, сообщил Mil.no капитан субмарины
Оге Свендсен. www.barentsobserver.com, 20.2.2008г.

– С учетом нынешней ситуации в Афганистане
натовские силы, которые были направлены в эту
страну в 2001г., останутся там еще на 7 лет, заявила
18 фев. министр обороны Норвегии Анне�Грете
Стрем�Эриксен, как сообщили из Осло.

Об этом заявила глава военного ведомства Нор�
вегии в интервью норвежской газете «Дагбладет».
Она сказала, что до того, как афганские войска бу�
дут способны к «лучшему проявлению своей роли»
в стране, натовские силы не могут быть выведены
из этой страны. Численность афганских войск со�
ставляет лишь 40 тыс.чел. Для того, чтобы они
смогли взять на себе полную ответственность, этот
показатель должен достигнуть как минимум 80
тыс.чел., для чего потребуется 7 лет. Это означает,
что натовские силы, в состав которых входят также
норвежские военнослужащие, не могут быть пол�
ностью выведены из Афганистана до 2015г.

В Афганистане размещены 500 норвежских во�
еннослужащих, они принимают участие в миро�
творческих операциях Международных сил по со�
действию безопасности в Афганистане во главе с
НАТО. По решению норвежского правительства, в
марте текущего года в эту страну будут направлены
еще 200 норвежских миротворцев. Синьхуа,
19.2.2008г.

– Прокуроры России и Норвегии намерены бо�
лее активно сотрудничать по вопросам, касаю�
щимся взаимодействия в рыболовной отрасли. Об
этом говорилось на прошедшей сегодня в Москве
встрече генерального прокурора РФ Юрия Чайки с
генеральным прокурором Королевства Норвегия
Туром�Акселем Бушем.

Как сообщили в Генпрокуратуре РФ, в ходе
встречи российский генпрокурор отметил, что
«теплые, добрососедские отношения между наро�
дами двух стран имеют уже тысячелетнюю исто�
рию, и сегодня традиционная взаимная симпатия,
тесное переплетение их исторических судеб служат
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одной из основ тесного партнерства России и Нор�
вегии в 21 веке».

Ю.Чайка подчеркнул, что одной из главных со�
ставляющих этого партнерства является взаимо�
действие российских и норвежских правоохрани�
тельных органов в борьбе с преступностью. По его
оценке, «сотрудничество в этой сфере между Рос�
сией и Норвегией с каждым годом становится все
более тесным и плодотворным».

Глава российской прокуратуры отметил, что на
его встрече в окт. прошлого года с министром юс�
тиции и полиции Норвегии Кнутом Стурбергетом
была достигнута договоренность о разработке и
подписании соглашения о сотрудничестве между
двумя ведомствами. «В настоящее время эта работа
завершается», – сказал Ю.Чайка.

«В ходе сегодняшней встречи стороны обсудили
вопросы организации работы и задачи, стоящие
перед генеральными прокуратурами обоих госу�
дарств, укрепления и дальнейшего развития отно�
шений между ними, в т.ч. сотрудничество в рамках
Совета государств региона Балтийского моря, рас�
следования уголовных дел о преступлениях в сфере
экономики, экологических преступлениях, вклю�
чая незаконную добычу водных биологических ре�
сурсов, а также вопросы, связанные с выявлением
и возвращением имущества, добытого преступным
путем», – сообщили в Генпрокуратуре России.

Отдельной темой стали вопросы экстрадиции и
оказания правовой помощи по уголовным делам.
Ю.Чайка отметил, что с 2002г. генеральная проку�
ратура РФ получила и исполнида 19 запросов пра�
воохранительных органов Норвегии о правовой
помощи по уголовным делам. За этот же период
правоохранительным органам России в адрес нор�
вежских коллег направлено 11 запросов, 7 из кото�
рых исполнено.

«Генеральный прокурор Королевства Норвегия
высказал пожелание о более активном сотрудниче�
стве прокуратур Норвегии и России в Северном
регионе по вопросам взаимодействия в рыболов�
ной отрасли». Ю.Чайка выразил уверенность, что
«состоявшаяся встреча и в дальнейшем будет спо�
собствовать повышению эффективности профес�
сиональных связей и развитию диалога по широ�
кому спектру правовых вопросов». Прайм�ТАСС,
12.2.2008г.

– По сообщениям, поступившим сюда из Осло,
норвежские СМИ сообщили, что ООН и Африкан�
ский союз (АС) официально осведомили Норве�
гию о том, что мировое сообщество приветствует
участие норвежской и шведской сторон в оонов�
ской миротворческой операции в Дарфуре.

Министр иностранных дел Норвегии Йонас Гар
Стере сообщил прессе, что благодаря активному
подходу ООН и АС к этому вопросу Норвегия сде�
лала большой шаг для поддержки ооновской миро�
творческой операции. Норвежское правительство
приложит усилия с тем, чтобы миротворцы страны
прибыли в Дарфур к началу следующего года.

Миротворческие силы, в состав которых входят
400 инженерно�технических сотрудников и тыло�
виков Норвегии и Швеции, будут находиться в
Дарфуре в течение 1г.

31 июля СБ ООН принял резолюцию 1769, ре�
шив направить в суданский район Дарфур смешан�
ные миротворческие силы ООН и АС в составе 26
тыс.чел. Синьхуа, 8.10.2007г.

– По информации, поступившей из Осло, в тот
момент, когда НАТО готовится к проведению на
следующей неделе в Норвегии учений, военное ко�
мандование Норвегии 13 сент. заявило о выходе из
данных учений, которые будут проходить под на�
званием «Холодная реакция», в целях сокращения
военных расходов.

Представитель норвежского военного командо�
вания сказал, что до конца 2007г. за счет выхода из
учений «Активное стремление» и «Холодная реак�
ция», цель которых заключается в пресечении по�
лучения террористами оружия массового пораже�
ния, Норвегия сможет сэкономить 130 млн.долл.
США.

Командующий силами обороны Норвегии
Сверре Диесен отметил, что в мире уже были пре�
цеденты отказа от участия в учениях. Несмотря на
выход из учений, Норвегия по�прежнему будет
поддерживать НАТО и продолжит оказывать по�
мощь Афганистану.

В целях сокращения расходов С. Диесен также
предложил также закрыть военную базу НАТО в
Ставангере (Норвегия). Поскольку существуют
опасения, что ее закрытие приведет к безработице,
данное предложение было отвергнуто местным
правительством. Синьхуа, 14.9.2007г.

– Как сообщило 1 сент. Норвежское информа�
ционное агентство NTB, комментарии официаль�
ных лиц США, касающиеся разрабатываемого в
Норвегии закона о борьбе с терроризмом и пере�
данные Соединенными штатами через свое по�
сольство в Осло, вызвали в Норвегии сильное не�
годование.

Зампред Комиссии по проблемам юстиции пар�
ламента Норвегии, член парламента Гуннар Барло
поинтересовался,какова будет реакция США, если
Норвегия через свое посольство в Америке отметит
жестокость американского закона о борьбе с тер�
роризмом. Как это видится Норвегии, борьба с
терроризмом в американском понимании означа�
ет, что в масштабах всей страны предпринимаются
какие�либо шаги, расходящиеся с принципами
правового государства.

Министр юстиции Норвегии Кнут Сторбергет
отметил, что США могут выражать свое мнение,
однако это не окажет никакого влияния на нор�
вежское законодательство.

Посол США в Норвегии Бенсон Уитни недавно
направил письмо в адрес К. Сторбергета, в кото�
ром отражено мнение США по поводу разрабаты�
ваемого в Норвегии закона о борьбе с террориз�
мом. В США полагают, что данный закон недоста�
точно строг. Синьхуа, 3.9.2007г.

ОАЭ

Îáîðîíêà

Объединенные Арабские Эмираты (ОАЭ) уделя�
ют большое внимание строительству нацио�

нальных вооруженных сил (ВС). Отсутствие на�
ционального Военно�промышленного комплекса
(ВПК) вынуждает эмиратское руководство заку�
пать за рубежом практически все основные виды
вооружения и военной техники (В и ВТ).

Лидирующие позиции на рынке вооружений
ОАЭ занимает Франция. 60% ВВТ, состоящего на
вооружении ВС ОАЭ, – французского производ�
ства. Франция поставила в ОАЭ 390 танков «Ле�
клерк» и 46 ремонтно�эвакуационных машин на
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базе этого танка, 32 истребителя «Мираж 2000�9».
Заключены контракты на модернизацию 30 само�
летов «Мираж 2000» до уровня «Мираж 2000�9».
Компанией GAMCO (ОАЭ) совместно с компани�
ей Snecma (Франция) построена и более года ус�
пешно эксплуатируется линия по ремонту жаро�
стойких труб двигателей М53�Р2, используемых на
самолетах «Мираж 2000» ВВС ОАЭ.

Компания European Aeronautic Defence and Spa�
ce (EADS) создает на территории ОАЭ исследова�
тельский центр для проведения испытаний авиа�
ционной техники. По условиям договора компа�
ния передаст ОАЭ ряд высоких технологий и соот�
ветствующее оборудование. В нояб. 2005г. эта ком�
пания подписала соглашение с командованием
ВВС ОАЭ о создании нового пункта управления
для ВВС на авиабазе «Дафра» (г. Абу�Даби).

Созданная в 90гг. при участии американской
фирмы Newport News Shipbuilding (США) судо�
строительная компания Abu�Dhabi Shipbuilding
Company (ADSC) активно сотрудничает с герман�
скими, швецкими, итальянским и французскими
компаниями в процессе работ по строительству бо�
евых кораблей до фрегата включительно. Основ�
ным проектом, осуществляемым компанией
ADSC, является строительство шести корветов
«Байнуна». Предполагается, что первый корабль
будет построен на французской судоверфи Con�
structions Mecaniques de Normandie, другие – на
верфи компании ADSC в ОАЭ.

Для оснащения строящихся корветов необходи�
мым вооружением и радиоэлектронным оборудо�
ванием заключены контракты: с немецкой компа�
нией Rheinmetall Waffe Munition GmbH на постав�
ку комплексов пассивного радиоэлектронного по�
давления (Multi�Munition Soft�kill Systems, Mass)
стоимостью 4,5 млн. евро; с итальянской компани�
ей Alenia Marconi Systems на поставку интегриро�
ванной боевой системы управления Necsys (Net�
work Enabled Combat Systems); со шведской компа�
нией Ericsson Microwave Systems на поставку об�
зорной трехкоординатной моноимпульсной РЛС
обнаружения воздушных целей Sea Giraffe Agile
Multi�Beam – 3D; с компанией Avitronics (ЮАР) на
поставку системы предупреждения о лазерном
облучении NLWS�310.

В янв. 2007г. подписан контракт с американ�
ской компанией «Рейтеон» (Raytheon) на поставку
корабельных пусковых установок GMLS с зенит�
ными управляемыми ракетами Mk 49 Mod 3 Rolling
Airframe Missile (RAM). В соответствии с контрак�
том в 76,5 млн.долл. компания «Рейтеон» изгото�
вит семь пусковых установок GMLS, шесть из ко�
торых будут установлены на корветах, а седьмая
передана в военно�морской колледж ОАЭ для под�
готовки экипажей корветов.

В фев. 2007г. заключен контракт с европейским
консорциумом MBDA на поставку для строящихся
корветов противокорабельных ракетных комплек�
сов «Экзосет» ММ�40 «Блок III» и крупной партии
ракет. Стоимость контракта 450 млн. евро.

Боевые вертолеты для ВВС ОАЭ закупаются в
Италии (вертолеты АВ�139, компания Bell/Agusta
Aerospace) и у франко�германского консорциума
«Еврокоптер» (патрульные вертолеты AS�332FYL
«Супер Пума»).

В мае 2005г. в ОАЭ прибыли первые из 80 мно�
гоцелевых истребителей F�16 C/D блок 60 в соот�
ветствии с контрактом, подписанным в марте

2000г. с американской компанией «Локхид Мар�
тин» на 6,4 млрд.долл. и авиационных боеприпасов
на 2 млрд.долл. (срок поставок – 2005�07гг.). На
дек. 2007г. в ОАЭ поставлены 70 истребителей F�
16. Остальные 10 машин планируется поставить в I
пол. 2008г.

В 2006г. ОАЭ стали первыми из стран Персид�
ского залива, которым американцы продали но�
вейшие ракетно�артиллерийские системы HI�
MARS (High Mobility Artillery Systems) стоимостью
752 млн.долл. Кроме этого, США подписали ряд
контрактов на поставки в ОАЭ ПКР «Гарпун» (24
ед. на 2,06 млн.долл.) и ЗУР «Си Спарроу» (72 ед.
на 4,1 млн.долл.). В соответствии с предваритель�
ным контрактом, подписанным в янв. 2007г. ком�
пания Boeing Integrated Defence Systems (США)
должна осуществить модернизацию 30 многоцеле�
вых вертолетов АН�64А, стоящих на вооружении
ВВС ОАЭ с начала 90гг., до уровня AH�64D Apache
Longbow. Программа по модернизации рассчитана
на 3г. Первые машины начнут поступать в ОАЭ
уже в мае 2008г.

Вашингтон добивается также подписания кон�
тракта на продажу 15 РЛС для ПВО страны и ЗРК
«Патриот». Конгресс США рассматривает заявку
ОАЭ на приобретение данных комплексов.

Великобритания постепенно утрачивает свои
позиции в регионе. Компании Соединенного Ко�
ролевства пытаются найти свою нишу в области
военно�технического сотрудничества, предлагая
радиоэлектронное оборудование, компьютерные
системы, средства материально�технического
обеспечения и услуги по обслуживанию ВВТ и
подготовке персонала.

В конце июня 2007г. военно�техническая ко�
миссия ОАЭ приняла решение рекомендовать вы�
сшему военно�политическому руководству страны
приобрести самолет Т�5 О Golden Eagle, произво�
димого компанией Korea Aerospace Industries в со�
трудничестве с американской компанией «Локхид
Мартин». Всего планируется закупить 40�60 учеб�
но�тренировочных самолетов на 1 млрд.долл.
Окончательное решение будет принято по резуль�
татам проверки полетных характеристик данных
самолетов в условиях жаркого климата Эмиратов.

Активизировалось военно�техническое сотруд�
ничество между Россией и ОАЭ после подписания
нояб. 2006г. межправительственного соглашения о
ВТС. В апр. 2007г. сформирована российско�эми�
ратская межправительственная комиссия по ВТС.

Во время визита в сент. 2007г. президента РФ
В.В.Путина в Абу�Даби подписаны меморандум о
взаимопонимании между генштабом ВС ОАЭ и
ФСВТС РФ по вопросу приобретения и использо�
вания космической системы дистанционного зон�
дирования земли российского производства, а так�
же меморандум о взаимопонимании между прави�
тельствами РФ и ОАЭ о сотрудничестве в области
использования и развития глобальной навига�
ционной спутниковой системы Глонасс.

Военные специалисты из РФ осуществляют об�
служивание и ремонт бронетехники российского
производства, стоящей на вооружении армии
ОАЭ. В дек. 2007г. генштаб ВС ОАЭ утвердил план
модернизации БМП�3 в соответствии с контрак�
том, подписанным в конце 2006г. ФГУП «Рособо�
ронэкспорт» с компанией IGG (ОАЭ).

Продолжается сотрудничество по использова�
нию группировки российских спутников наблюде�
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ния в интересах ВС ОАЭ. Россйская компания
КБП (г. Тула) ведет работы по созданию компа�
ниями российского ВПК зенитного ракетно�ар�
тиллерийского комплекса «Панцирь�С1». В марте
и окт. 2007г. проведены испытательные стрельбы
комплекса на территории Эмиратов.

В 2007г. осуществлялись поставки стрелкового
вооружения и боеприпасов в соответствии с за�
ключенными ранее соглашениями, подписанным
во время проведенной в фев. международной вы�
ставки вооружений «Айдекс�2007». В 2007г. ме�
стной стороной и ФГУП «Рособоронэкспорт» под�
писаны пять контрактных документов на поставку
стрелкового вооружения и боеприпасов к нему, а
также другой продукции военного назначения на
47 млн. евро и 7,8 млн.долл.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Объединенные Арабские Эмираты и США

подписали соглашение о поставке армии ОАЭ аме�
риканской зенитной ракетной системы «Пэтриот»
РАС�3 (Patriot Advanced Capability – 3), обладаю�
щей возможностями ПРО. Стоимость сделки со�
ставляет 3,3 млрд.долл. Кроме того, Эмираты на�
мерены приобрести в США мобильную систему
ПРО TAAD (Terminal Altitude Area Defence), спо�
собную перехватывать баллистические ракеты на
больших и средних высотах. www.iimes.ru,
22.12.2008г.

– Поставки зенитного ракетно�пушечного ком�
плекса (ЗРПК) «Панцирь�С1» в Объединенные
Арабские Эмираты начнутся в I кв. 2009г., сооб�
щил на проходящей в Греции выставке «Дефендо�
ри 2008» гендиректор тульского Конструкторского
бюро приборостроения Александр Рыбас.

По его словам, КБП в этом году приступило к
серийному производству ЗРПК «Панцирь�С1». В
конце тек.г. в Туле завершится сборка, а в I кв.
2009г. начнутся поставки первых «Панцирей» для
Объединенных Арабских Эмиратов. Экспортные
поставки комплекса в базовом варианте уже ведут�
ся в ряд стран, которые глава КБП отказался на�
звать.

Относительно модификации комплекса для
ОАЭ, А.Рыбас отметил, что «она существенно от�
личается от базового варианта» и включает, в част�
ности, некоторые элементы зарубежного произ�
водства. В частности, это тепловизоры производст�
ва французской компании «Сажем» (группа «Саф�
ран») и некоторые другие комплектующие, отме�
тил глава КБП.

Относительно демонстрации «Панциря» на вы�
ставке вооружений «Айдекс� 2009» в Абу�Даби в
фев. следующего года А.Рыбас отметил, что «вряд
ли эмиратская сторона примет такое решение». В
ОАЭ находится один ЗРПК «Панцирь�С1», в бое�
вом варианте, который проходит различные испы�
тания. Русский дом, 8.10.2008г.

– ОАЭ намерены закупить в США комплекс
ПРО THAAD (Terminal High Altitude Area Defense).
Предусматривается приобретение 147 ракет, 9 ПУ
(3 батареи), систем связи и управления, 4 РЛС и
подготовка личного состава. Сумма предполагае�
мого контракта может составить 6,95 млрд.долл.
Комплекс предназначен для перехвата ракет малой
и средней дальности. В случае одобрения конгрес�
сом, это будет первая продажа комплекса THAAD
за рубеж. «В очереди» стоят Израиль, Саудовская
Аравия и Кувейт. Кроме комплекса ПРО Эмираты

закупят в США 128 ракет для зенитной ракетной
системы «Пэтриот» РАС�3, 288 ракет «воздух�воз�
дух» AMRAAM и 14 многоцелевых вертолетов UH�
69 «Блэк Хок». www.iimes.ru, 14.9.2008г.

– Сайт американской газеты «Вашингтон пост»
8 сент. сообщил, что правительство США планиру�
ет продать Объединенным Арабским Эмиратам
для отражения ракетного нападения со стороны
Ирана систему противоракетной обороны общей
стоимостью 7 млрд.долл.

Со сссылкой на официальный источник США
сайт сообщил, что в эту систему входят радары и
противоракетная система, США впервые продадут
такую систему зарубежному государству. В бли�
жайшее время Пентагон представит конгрессу
официальный план этой военной сделки, а кон�
гресс должен будет в течение 30 дней принять ре�
шение о том, будет ли он ратифицирован. Синьхуа,
9.9.2008г.

– США планируют поставить ОАЭ зенитно�ра�
кетные комплексы «Таад» на 7 млрд.долл. Об этом
сообщило из Вашингтона со ссылкой на неназван�
ные источники информационное агентство Рей�
тер.

Согласно полученным им сведениям, админис�
трация Буша «положительно рассмотрела» запрос
ОАЭ. Теперь Пентагон собирается уведомить о
предстоящей оружейной сделке конгресс США. У
американских законодателей будет 30 дней на изу�
чение контракта и возможное его блокирование.
При прохождении сделки через конгресс развер�
тывание комплексов «Таад» в ОАЭ займет от не�
скольких месяцев до более чем года, свидетельст�
вуют американские эксперты.

Наземная система «Таад» предназначена для
перехвата головных частей баллистических ракет
на завершающем этапе среднего участка траекто�
рии полета и при подлете к цели. Она призвана
обеспечить защиту войск, городов и важных объек�
тов от баллистических ракет как малой дальности,
так и стратегических. Emirates.SU, 8.9.2008г.

– Инфляция в ОАЭ за I пол. года достигла 13%,
говорится в опубликованном сегодня докладе аме�
риканского инвестиционного банка «Меррилл
Линч» (Merrill Lynch).

В пред.г. уровень инфляции составил 11,1%. В
докладе предсказывается замедление роста эконо�
мики Эмиратов во II пол. этого года. По итогам го�
да рост составит 7,2% вместо 7,4% в пред.г. Рост
ВВП останется на уровне последних пяти лет –
10%.

«Более дорогие и менее доступные кредиты,
снижение цен на нефть скорее всего замедлят раз�
витие перегретой экономики ОАЭ».� говорится в
документе. Если цены на нефть сохранятся на
уровне 110 долл. за бар., поступления от продажи
нефти за год принесут ОАЭ 120 млрд.долл. Emi�
rates.SU, 8.9.2008г.

– ОАЭ оборудуют сканерами, обнаруживающи�
ми радиоактивные материалы и взрывчатые веще�
ства, все аэропорты, пограничные пункты и прави�
тельственные учреждения страны, сообщает газета
The National.

Представитель министерства внутренних дел
заявил в эмиратской столице, по сообщению газе�
ты, что детекторы, выявляющие взрывоопасные
материалы, в т.ч. жидкие, первоначально предпо�
лагается установить в эмирате Абу�Даби. В после�
дующем стационарные и мобильные детекторные
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системы американского производства будут ис�
пользоваться по всей стране. Решение об исполь�
зовании детекторов, сказал представитель минис�
терства, «не вызвано насущной угрозой, а является
лишь мерой предосторожности».

Внедрение детекторных систем безопасности,
указывает газета, обойдется стране в миллионы
долл., поскольку одна единственная мобильная си�
стема стоит, по ее сведениям, 3 млн.долл. По дан�
ным Магатэ, указывает The National, с 1993 по
2006г. зарегистрировано 275 случаев кражи и по�
пыток нелегальной торговли ядерными материала�
ми, включая обогащенный уран и плутоний. РИА
«Новости», 4.7.2008г.

– Россия и ОАЭ подписали соглашение о борь�
бе с преступностью. Документ был подписан нака�
нуне в Абу�Даби замминистров внутренних дел
двух стран Сейфом аш�Шаафаром и Николаем Ов�
цишниковым, сообщает агентство новостей ВАМ.
В прошлом году рамочный документ, соглашение
о котором было достигнуто во время визита в ОАЭ
президента РФ В.В.Путина, был подписан главами
МВД.

Соглашение предусматривает конкретное со�
трудничество Эмиратов и России в борьбе с терро�
ризмом, организованной преступностью, трафи�
кингом, отмыванием капиталов и др. Предусмат�
ривается обмен информацией о террористических
организациях, новых наркотиках, незаконном
обороте оружия, радиоактивных материалов и
взрывчатых веществ, ОМУ и технологий по их из�
готовлению, о контрабанде автомобилей, произве�
дений искусства, поддельной валюты, нарушении
авторских прав и т.п. Emirates.SU, 15.5.2008г.

– Американская компания Raytheon, работаю�
щая на минобороны США, подписала соглашение
с эмиратской правительственной компанией Emi�
rates -Advanced Investments о передаче технологий
и производстве 70�миллиметровых ракет с лазер�
ным наведением.

Ракеты класс «воздух�земля» предназначены
для уничтожения с вертолетов наземных и морских
целей. Продукция будет поступать на вооружением
ВС ОАЭ, а также продаваться американской ар�
мии. Второе двустороннее соглашение определяет
перспективы сотрудничества двух компаний в об�
ласти оборонительных технологий, включая созда�
ние новых совместных предприятий.

ОАЭ затратили 15 млрд.долл. на импорт воору�
жений для своей армии, а также начали произво�
дить собственные виды военной техники и стрел�
кового вооружения. Так компания «Каракал» про�
изводит в Дубае два вида пистолетов, а в Абу�Даби
строится первый военный корабль для ВМФ стра�
ны. Emirates.SU, 9.5.2008г.

– ОАЭ подтвердили заказ на закупку самоле�
тов�топливозаправщиков Airbus A330 MRTT, со�
общает издание Flight International со ссылкой на
представителей европейского концерна EADS. Ко�
личество и сроки поставки не уточняются. В нача�
ле 2007г. ОАЭ и европейский концерн подписали
соглашение о намерениях, предусматривающее
поставку трех самолетов A330 MRTT. Согласно до�
говоренностям, топливозаправщики должны по�
ступить в ВВС ОАЭ, начиная с 2011г.

Новые самолеты будут специально оборудова�
ны для обеспечения возможности дозаправки в
воздухе истребителей Dassault Mirage 2000�9 и

Lockheed Martin F�16 Block 60, которые состоят на
вооружении ВВС ОАЭ.

Топливозаправщики A330 MRTT превосходят
по своим параметрам американские самолеты по�
добного класса КС�135. В них установлены более
объемные топливные баки и применены мощные
насосы, обеспечивающие заправку самолетов в
воздухе в более короткие сроки. Ранее готовность
подписать контракт на закупку A330 MRTT выра�
зили Австралия (пять самолетов) и Саудовская
Аравия (три). Великобритания также ведет перего�
воры о закупке 14 самолетов, однако окончатель�
ного решения пока не принято. Emirates.SU,
26.2.2008г.

– Крупные военные маневры «Щит залива» во�
оруженных сил Объединенных Арабских Эмира�
тов, Катара и Франции впервые проходят на терри�
тории ОАЭ, сообщает в воскресенье газета «Аш�
Шарк аль�Аусат». В учениях принимают участие
более 5 тыс. военнослужащих: 1,5 тыс. из Фран�
ции, 2,5 тыс. из ОАЭ и 1,3 тыс. из Катара. Маневры
подразделений сухопутных войск, военно�мор�
ских и военно�воздушных сил, начавшиеся нака�
нуне, продлятся несколько дней.

Во время визита президента Франции Николя
Саркози в Абу�Даби в янв. этого года между двумя
странами было подписано соглашение о военном
сотрудничестве, согласно которому в ОАЭ будет
развернута в ближайшие два года французская во�
енная база, где разместятся 400�500 военнослужа�
щих. РИА «Новости», 24.2.2008г.

– В 1994г. Объединенные Арабские Эмираты
подписали с США соглашение о военном сотруд�
ничестве, однако до конца 1990гг. Соединенные
Штаты не были в числе главных партнеров ОАЭ по
ВТС. Ситуация изменилась после того как в 2000г.
с США был подписано крупнейшее в истории
страны соглашение на поставку 80 истребителей F�
16C/D Блок 60 «Дезерт Фалкон» (55 одноместных
и 25 «спарок»). Вместе с самолетами поставлены
ракеты «воздух�воздух» AIM�120DВ AMRAAM
(491.) и AIM�9 «Сайдвиндер» (267), ракеты «воз�
дух�земля» AGM�88 «Харм» (163) и AGM�65D/C
«Мейверик» (1163), а также управляемые по лазеру
бомбы GBU�10/�12/�24 (600, 420 и 300 соответст�
венно), 1800 кластерных бомб CBU�87, бомбы
МК�82/�84/�86 (1200, 560 и 44000 соответственно),
а также противокорабельные ракеты «Гарпун»
АGМ�84 (52) и 320 тыс. выстрелов к 20�мм авиаци�
онной пушке «Вулкан». Общая стоимость контрак�
тов составила до 8 млрд.долл., в т.ч. стоимость соб�
ственно самолетов – 6,4 млрд.долл. Эмиратские
летчики прошли курс обучения на новых самоле�
тах в США. Поставки всех 80 самолетов завершены
в 2007г. Таким образом, ОАЭ первыми из госу�
дарств Ближнего и Среднего Востока получили до�
ступ к радиоэлектронному оборудованию столь
высокотехнологичного самолета как F�16 Блок 60.

В 2003�06гг. Эмираты получили из США раз�
личного вооружения и военной техники на 600
млн.долл. и заключили новые соглашения на 1,2
млрд.долл. В 2004г. достигнута договоренность о
поставках в ОАЭ 100 ПТРК «Джавелин» с 1000 ра�
кетами. В 2006г. одобрен проект договора о прода�
же ОАЭ 20 ПУ РСЗО Himars (High�Mobility Artillery
Rocket System) с дальностью стрельбы до 40 км.
Кроме того, Эмираты приобретут 202 ракеты
ATACMS, имеющих дальность пуска до 165 км. и
которые можно запускать с установок Himars. Сто�
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имость будущей сделки оценивается в 752
млн.долл.

ОАЭ станет первой страной региона, которая
получит на вооружение РСЗО этого типа. Боевые
вертолеты АН�64 «Апач» намечено довести до
уровня модификации АН�64D «Лонгбоу» (соответ�
ствующий контракт подписан 2005г.). Кроме того,
предполагается закупить дополнительно 30 верто�
летов данного типа на 1,5 млрд.долл.

Летом 2007г. Пентагон уведомил конгресс о
планах продажи ОАЭ 200 комплектов высокоточ�
ного наведения Jlam для управляемых авиа�бомб,
Имеются планы продажи Эмиратам 900 кассетных
боеголовок AGM�14L3 и 900 ПТУР «Хеллфайр».
Для ВВС намечена закупка трех самолетов ДРЛО
Е�2С с их последующей модернизацией до уровня
«Хокай�2000». Кроме того, эмиратские ВВС пла�
нируют получить 229 ракет AMRAAM и 1586 уп�
равляемых авиабомб различных типов. Крупней�
шей сделкой может стать закупка Эмиратами в
США ЗРС «Пэтриот» (37 ПУ, 288 усовершенство�
ванных ЗУР РАС�3, РЛС и др.). Ее общая стои�
мость оценивается в 9 млрд.долл.

На регулярной основе проходят совместные
учения ВС ОАЭ и США. Наиболее крупное из них
– учение ВМС «Айрон Маджик» проводится еже�
годно с 1996г. Проходят также совместные учения
ВВС двух стран.

На территории Эмиратов имеются небольшие
склады для американских ВМС в Джебель Али, в
качестве пункта материально�технического обес�
печения ВМС США используют порт Эль�Фуд�
жейра, американские военные корабли и суда име�
ют право захода в порт Абу�Даби. Имеется догово�
ренность об аренде аэродромов Рас�эль�Хайма и
Эль�Фуджейра, которые по планам оперативного
развертывания группировки военной авиации
США в регионе предназначены для базирования
тактической авиации и стратегических самолетов�
разведчиков (самолеты�разведчики ВВС США ба�
зируются в ОАЭ на постоянной основе с 2001г.).
Американцы активно используют в своих интере�
сах (в т. ч. для операций в Ираке и Афганистане)
ВВБ Эль�Джафра, где находятся 1500 военнослу�
жащих ВВС США. Здесь расположен Центр управ�
ления американских ВВС в зоне Персидского за�
лива. База также используется для тренировок пи�
лотов. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Впервые за всю историю эмиратско�натов�
ских отношений в янв. 2008г. здесь с рабочим визи�
том находился генсек североатлантического альян�
са Я. де Хооп Схеффер. Он был принят вице�пре�
зидентом, премьер�министром ОАЭ, правителем
Дубая М. Аль Мактумом, наследным принцем
Абу�Даби, заместителем верховного главнокоман�
дующего ВС ОАЭ М. Аль Нахайяном и начальни�
ком ГШ ВС ОАЭ Х.М.Румейси.

В ходе этих встреч стороны обсудили нынешнее
состояние и дальнейшее развитие разнопланового
сотрудничества и взаимодействия между НАТО и
ОАЭ в рамках ориентированной на страны Ближ�
него Востока «Стамбульской инициативы», одоб�
ренной на саммите альянса в 2004г.

Я. де Хооп Схеффер выступил с лекцией в Цен�
тре стратегических исследований (Абу�Даби) и дал
эксклюзивное интервью эмиратскому информа�
гентству ВАМ. Я. де Хооп Схеффер подтвердил
факт продолжения переговоров между НАТО и
ОАЭ в рамках «Стамбульской инициативы». По

его словам, для эмиратско�натовских отношений
характерна атмосфера «полного взаимопонимания
и доверия». Он напомнил, что их начало было по�
ложено задолго до выдвижения инициативы (ОАЭ
участвовали в миссии НАТО в Косово).

На нынешнем этапе, подчеркнул Я. де Хооп
Схеффер, Эмираты являются «единственной ази�
атской страной», принимающей участие в между�
народной гуманитарной операции в Афганистане.
В числе примеров успешного взаимодействия и со�
трудничества между североатлантическими струк�
турами и странами региона, присоединившимися
к «Стамбульской инициативе» (помимо ОАЭ это –
Кувейт, Катар и Бахрейн), генсек НАТО назвал
осуществление программ военной подготовки и
обучения, постоянные контакты на различном
уровне и создание доверительного климата во вза�
имоотношениях.

Я. де Хооп Схеффер комплиментарно отозвался
о внешнеполитическом курсе ОАЭ, отметив его
«цивилизационную и гуманитарную» составляю�
щую. Он дал высокую оценку «позитивной роли»
Эмиратов в деле поддержания регионального мира
и стабильности и поблагодарил эмиратцев за их
стремление содействовать нормализации обста�
новки в различных «горячих точках мира от Косо�
во до Афганистана». В интервью местному инфор�
магентству ВАМ он, в частности заявил: «В НАТО
весьма удовлетворены эмиратской внешнеполити�
ческой линией и рассматривают ее в качестве су�
щественного фактора поддержания региональной
стабильности и безопасности».

Коснувшись темы современных вызовов и уг�
роз, генсек НАТО применительно к региону Пер�
сидского залива обратил внимание на существую�
щую, по его словам, серьезную опасность для нор�
мальной транспортировки энергоносителей на ми�
ровые рынки. В связи с этим он выделил в качест�
ве одной из приоритетных задач НАТО обеспече�
ние бесперебойного функционирования всех про�
ходящих через регион международных транспорт�
ных коммуникаций.

Североатлантический альянс, по словам Я. де
Хоопа Схеффера, осуществляет свои операции в
различных напряженных точках мира исключи�
тельно по просьбе отдельных стран и в соответст�
вии с полномочиями, данными ему международ�
ным сообществом и прежде всего СБ ООН. Он
проводил мысль о том, что за последние годы НА�
ТО постепенно трансформировался в «коллектив�
ный, чрезвычайно гибкий международный меха�
низм» по поддержанию мира и безопасности. Я. де
Хооп Схеффер отрицал, что НАТО преследует в
регионе определенные политические цели и дока�
зывал, что усилия блока направлены в первую оче�
редь на «достижение общих интересов на основе
взаимопонимания». После окончания холодной
войны характер стоящих перед НАТО задач корен�
ным образом изменился, и сейчас они целиком
подчинены «новым требованиям времени», ут�
верждал он.

По словам Я. де Хоопа Схеффера, возглавляе�
мый им альянс не намерен втягиваться в обсужде�
ние региональных политических и экономических
вопросов и не посягает на прерогативы СБ ООН в
деле проведения миротворческих операций. Исхо�
дя из этой позиции, он исключил возможность на�
чала на нынешнем этапе прямого диалога между
блоком и Ираном по существующим проблемам.
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Генсек НАТО назвал Иран «великой страной и на�
цией».

Коснувшись темы арабо�израильского кон�
фликта, Я. де Хооп Схеффер отметил, что НАТО не
играло какой�либо роли в международных мирных
усилиях на Ближнем Востоке. Вместе с тем он вы�
разился в том плане, что подключение альянса к
миротворческому процессу в той или иной форме
вполне возможно, но лишь «после появления жиз�
неспособного палестинского государства, в случае
наделения НАТО соответствующими полномочия�
ми СБ ООН, а также при условии активного учас�
тия и содействия всех заинтересованных сторон на
Ближнем Востоке». www.polpred.com, 5.2.2008г.

– 15 янв. Франция и ОАЭ подписали соглаше�
ние, согласно которому она получит военную базу
в Абу�Даби, где на постоянной основе разместятся
до 500 французских военнослужащих. Франция
получит доступ в стратегически важный Ормуз�
ский пролив, через который проходит до 40% ми�
ровой транспортировки нефтепродуктов. Предус�
мотрено, что на базе уже в 2009г. будут представле�
ны все три вида вооруженных сил – сухопутные
войска, ВВС и ВМС. Эта база станет первой, кото�
рую откроет Франция после завершения эпохи ко�
лониализма. Причем вся инфраструктура базы –
аэродром, причальный комплекс – будет создана
на средства ОАЭ. Одно это подтверждает, что
Франция готова участвовать в обеспечении безо�
пасности ОАЭ от иранской угрозы, которую эта
страна считает вполне реальной.

Впрочем, даже без базы военное сотрудничест�
во между ОАЭ и Францией развивается очень ди�
намично. Ежегодно корабли ВМС Франции осу�
ществляют до 30 заходов в порты ОАЭ, дважды в
год специфику полетов в зоне Персидского залива
осваивают пилоты французских ВВС. По линии
сухопутных войск ежегодно проводится до 25 сов�
местных учений. www.iimes.ru, 2.2.2008г.

– Морская полиция Абу�Даби получила самые
быстрые в мире катера. Три из заказанных шести
катеров «Зодиак» французского производства ос�
ваиваются сейчас экипажами. Всепогодный непо�
топляемый «Зодиак» развивает скорость 100 км. в
час и имеет самое современное связное и навига�
ционное оборудование. Морская полиция эмирата
насчитывает свыше 400 сотрудников. Восемь пат�
рульных катеров круглосуточно курсируют в водах
около Абу�Даби. Полиция имеет также шесть спа�
сательных судов. Emirates.SU, 27.1.2008г.

– Администрация США 5 дек. объявила, что
планирует продать ОАЭ и Кувейту передовую сис�
тему противоракетной обороны общей стоимос�
тью 10,4 млрд.долл.

Управление Пентагона по сотрудничеству в об�
ласти безопасности направило Конгрессу доку�
мент, в котором говорится, что ОАЭ намерены по�
купать у США 288 ракет «Пэтрион» типа ПАК�3 и
комплексное оборудование стоимостью в 9
млрд.долл. Кувейт также хочет закупать у США 80
ракет такого типа и надземное оборудование, об�
щая стоимость сделки составит 1,36 млрд.долл.
Синьхуа, 6.12.2007г.

– Компания «Сикорский» на салоне Дубай 2007
объявила о завершении поставок ВС Иордании
восьми вертолетов UH�60L «Блэк Хоук». Новые
вертолеты поступили на вооружение бригады Сил
специальных операций. Первые три машины были
поставлены Иордании летом 2006г. Оставшиеся

шесть компания «Сикорский» передала заказчику
в окт. текущего года.

Кроме того, в ходе «Дубай эйршоу�2007» компа�
ния «Сикорский» подписала контракт на поставку
ВС ОАЭ 10 вертолетов S�70A «Блэк Хоук». Новые
вертолеты планируется использовать для оказания
воздушной поддержки наземным силам, а также
для подготовки пилотов и технического состава.

Различные модификации вертолетов «Блэк Хо�
ук» состоят на вооружении 26 стран. Планами ком�
пании «Сикорский» предусматривается создание
специальной модификации «Блэк Хоук» для миро�
вого рынка. Сборка экспортного варианта будет
налажена на польском авиастроительном предпри�
ятии PZL «Мелец», вошедшем в янв. текущего года
в состав компании «Сикорский». Emirates.SU,
14.11.2007г.

– Россия готова модернизировать парк эмират�
ских боевых машин пехоты БМП�3. Соответствую�
щие предложения компании «Рособоронэкспорт»
переданы минобороны Объединенных Арабских
Эмиратов. Об этом стало известно на 10 Междуна�
родном авиасалоне Дубай 2007 от представителя
российской делегации.

На вооружении армии ОАЭ находятся 700 бое�
вых машин пехоты БМП�3 производства «Курган�
машзавода», который в случае подписания модер�
низационного контракта будет его головным ис�
полнителем.

«Мы передали эмиратской стороне предложе�
ния по модернизации ранее поставленного парка
БМП�3, которые включают 17 направлений совер�
шенствования этих машин. К 2008г. командование
национальной гвардии ОАЭ должно принять
окончательное решение по предложению «Рособо�
ронэкспорта», после чего будет изготовлен опыт�
ный образец модернизированной БМП�3 и пере�
дан на полигонные испытания в Эмираты. В рам�
ках этого проекта может быть модернизировано
50% всего парка БМП�3, имеющегося в ОАЭ, ко�
торый находится на вооружении национальной
гвардии», – сообщил российский представитель.

Предложения по модернизации БМП�3 охва�
тывают всю машину – от системы управления ог�
нем до улучшения ее эргономики. «Модернизаци�
онный комплект предусматривает применение
усовершенствованного оборудования и систем
российского производства. Исключение составля�
ет тепловизор производства французской компа�
нии «Сажем дифанс секъюрите», входящей в груп�
пу «Сафран». Emirates.SU, 12.11.2007г.

– Саперные подразделения вооруженных сил
ОАЭ с 2001г. очистили от мин, кассетных бомб и
неразорвавшихся снарядов 7,5 млн. кв.м. террито�
рии на юге Ливана, сообщает эмиратское инфор�
мационное агентство ВАМ.

В районе, который был оккупирован израиль�
ской армией более 7 лет назад, обеспечена полная
безопасность 70 деревень и поселков, отмечает
агентство. Оно указывает, что вся территория юж�
ного Ливана за исключением «голубой линии» бу�
дет освобождена от взрывоопасных предметов до
конца этого года. 30 групп эмиратских саперов ра�
ботают на юге Ливана с конца 2001г.

На разминирование местности в этом районе,
где после израильской агрессии 2000г. осталось
свыше 500 минных полей, 130 тыс. мин, неразо�
рвавшихся снарядов и бомб, ОАЭ выделили 50
млн.долл. РИА «Новости», 7.10.2007г.
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– Минобороны США в четверг объявило о на�
мерении продать Саудовской Аравии, ОАЭ, Ку�
вейту и Египту военную технику на 1,4 млрд.долл.

Согласно докладу, представленному в конгресс
управлением Пентагона по сотрудничеству в обла�
сти безопасности, Саудовская Авария сделала за�
каз на 630 млн.долл. – 61 бронетранспортер, 50 ар�
мейских внедорожников «Хамби» и партию ком�
плектующего оборудования. ОАЭ попросили пре�
доставить 900 ракет «хелфайр» типа «воздух�земля»
и 300 осколочных боезарядов к ним. Их стоимость
составляет 428 млн.долл.

Кувейту для модернизации военно� транспорт�
ных самолетов будут предоставлены услуги на 250
млн.долл.

Египет намерен приобрести 164 зенитные раке�
ты «Стингер» и 25 зенитно�ракетных пусковых ус�
тановок «Эвенджер» стоимостью 83 млн.долл.

Согласно закону, конгресс США должен в тече�
ние 30 дней принять решение относительно этих
военных сделок. В июле этого года США объяви�
ли, что планируют в течение будущего десятилетия
продать странам Среднего Востока вооружения на
20 млрд.долл. и предоставить им военную помощь
в 43 млрд.долл. Синьхуа, 6.10.2007г.

– Россия и Объединенные Арабские Эмираты
планируют более активно сотрудничать по анти�
террористическому направлению, в частности спе�
циалисты из ОАЭ приглашены на антитеррористи�
ческие учения в России, сообщил глава МВД Ра�
шид Нургалиев.

В беседе с журналистами он рассказал о содер�
жании соглашения с Эмиратами о сотрудничестве
в области борьбы с преступностью.

Это соглашение позволяет нам выстроить пра�
вовое поле и решать вопросы на антитеррористи�
ческом и антикриминальном направлениях. Оно
создает нам базовую основу, чтобы мы могли кон�
кретизировать свою деятельность. Одно из направ�
лений взаимодействия – подготовка кадров и сов�
местные штабные учения спецслужб, сообщил ми�
нистр. «Мы договорились создать двустороннюю
группу, где бы мы могли предметно в режиме он�
лайн проводить оперативно�розыскные мероприя�
тия. Коллеги согласились», – сообщил Нургалиев.

«Наши коллеги должны быть в постоянной бое�
вой готовности и мы должны проводить совмест�
ные командно�штабные учения наших специаль�
ных подразделений. Мы пригласили наших коллег
из ОАЭ в качестве наблюдателей на учения в буду�
щем году, которые будут проходить в России и на
которых будут отрабатываться вопросы борьбы с
терроризмом», – сказал глава МВД РФ. РИА «Но�
вости», 10.9.2007г.

– Вчера Совет Федерации принял поправки в
ряд законов, позволяющие сотрудникам «Газпро�
ма» и «Роснефти» приобретать и применять ору�
жие для обеспечения охраны объектов нефтяной и
газовой инфраструктуры. Похоже, таких мер тре�
буют обстоятельства во всем мире, потому что в тот
же день президент Объединенных Арабских Эми�
ратов шейх Халифа бен Заид Аль Нахайян подпи�
сал указ о создании «управления охраны важней�
ших учреждений и объектов княжества Абу�Даби».
В задачи новой структуры входит обеспечение бе�
зопасности наземных и морских нефтяных соору�
жений, опреснительных заводов, а также трубо�
проводов и линий связи.

Расширение полномочий структур, охраняю�
щих объекты топливного экспорта, аналитики
считают закономерной реакцией на новую тактику
мирового терроризма – тактику систематических
диверсий против системы топливного экспорта.
Особенно эта проблема актуальна для стран Пер�
сидского залива, ожидающих усиления террорис�
тической активности в регионе после ухода амери�
канских войск из Ирака. Во главе нового управле�
ния встал младший брат президента ОАЭ – главно�
командующий вооруженными силами ОАЭ шейх
Мухаммад бен Заид Аль Нахайян. Создание новой
структуры обусловлено, по мнению аналитиков,
недостаточным уровнем подготовки действующих
силовых структур Эмиратов, а также тем, что руко�
водство страны не уверено в их лояльности.

«Более трех четвертей личного состава армии и
полиции ОАЭ – наемники из Пакистана и араб�
ских стран, главным образом из Египта», – расска�
зала РБК daily эксперт лондонского Royal United
Services Institute Элизабет Квинтана. Подданные
ОАЭ неохотно идут служить в силовые структуры,
особенно на рядовые и сержантские должности.
«Несмотря на то что с 2000г. главнокомандующий
шейх Мухаммад при поддержке своего брата шей�
ха Халифа проводит курс на «эмиратизацию», – за�
метила г�жа Квинтана, – вооруженные силы и по�
лиция страны до сих пор держатся на иностранных
наемниках. Шейх Халиф и шейх Мухаммад им
просто не доверяют».

Идея создания «нефтяной армии» шейха Хали�
фы Аль Нахайяна представляется весьма разумной.
Для обеспечения защиты от террора сегодня необ�
ходимы не танковые дивизии, а мобильные под�
разделения, способные оперативно предотвращать
любые попытки дестабилизировать национальную
экономику и систему жизнеобеспечения. Кирилл
Зубков. RBC Daily, 11.7.2007г.

– Военная промышленность в ОАЭ развивается
все более интенсивно, в стране предпринимаются
шаги по созданию различных видов оборонного
производства. В первую очередь, это относится к
военному судостроению. В 2000г. французская су�
достроительная компания CMN, американская
«Ньюпорт�Ньюс шипбилдинг» и эмиратская «Абу�
Даби шипбилдинг» подписали соглашение о созда�
нии в ОАЭ международного судостроительного
объединения. Производственная база эмиратской
фирмы находится в Абу�Даби. С момента ее созда�
ния в 1996г. на верфях было построено свыше 40
кораблей и катеров, в т. ч. десантных и патрульных.
Для спецназа ВМС построено 10 подводных аппа�
ратов типа LRSC�4. Разработан более крупный ап�
парат LRSC�5. Кроме того, в Абу�Даби произво�
дится судоремонт. Крупнейшим проектом являет�
ся постройка на верфях ОАЭ при французском со�
действии 5 корветов. Первый из них должен быть
введен в строй в 2008г. Начата постройка больших
десантных катеров.

В стране ведется разработка и малосерийное
производство нескольких типов БЛА собственной
конструкции для тренировки расчетов ЗРК, веде�
ния воздушной разведки и РЭБ. Этим занимается
фирма AES (Advanced Electronics Systems). В 2004г.
в Абу�Даби создан Центр исследований и техноло�
гий ВВС, который занимается, в частности, разра�
боткой БЛА. Налаживается производство запас�
ных частей для различных типов авиатехники.
Действует сервисный центр по ремонту транспорт�
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ных самолетов типа С�130. Планируется наладить в
стране ремонт и техническое обслуживание истре�
бителей типа «Мираж» 2000 и F�16, транспортных
самолетов CN�2335, двигателей для самолетов F�16
и боевых вертолетов АН�64 «Апач».

Развивается производство вооружения и техни�
ки для сухопутных войск. В сотрудничестве с ФРГ
налажен выпуск легких многоцелевых автомоби�
лей типа «Нимр�II», на которых могут устанавли�
ваться ПТРК и ПЗРК. С помощью немецких ору�
жейников построен завод по выпуску пистолетов
калибра 9 мм, мощностью 30 тыс.ед. в год. 80% его
работников – граждане ОАЭ. С Финляндией пла�
нируется совместное производство колесной мо�
дульной боевой бронированной машины AMV, в т.
ч. в варианте БМП с башней от российской БМП�
3. Расширяются возможности по обслуживанию,
ремонту и модернизации вооружения сухопутных
войск.

С Италией достигнута договоренность о совме�
стном производстве военной электроники (средств
РЭБ, аппаратуры для ВМС, тыла и др.), причем
часть будущей продукции планируется экспорти�
ровать в другие страны ССАГПЗ.

«Малые» аравийские монархии не имеют и не
планируют развивать масштабное военное произ�
водство. Оман имеет мастерские по ремонту неко�
торых типов вооружения. В 2005г. в стране собран
легкий БТР собственной конструкции «Нимр�1».
В перспективе с иностранной помощью намечает�
ся создать предприятия по лицензионной сборке
отдельных видов оружия. Кувейт располагает не�
сколькими мастерскими по ремонту и техническо�
му обслуживанию вооружения. Ведутся работы по
созданию БЛА. В Эль�Кувейте есть 190�метровый
док, позволяющий ремонтировать корабли водо�
измещением до 35 тыс.т. В Катаре имеются мастер�
ские по ремонту и обслуживанию оружия и воен�
ной техники. С итальянской помощью планирует�
ся построить мастерские по ремонту вертолетов.
Бахрейн располагает мастерскими по ремонту и
обслуживанию оружия и военной техники. В стра�
не построено небольшое предприятие по выпуску
боеприпасов для стрелкового оружия и артилле�
рии. www.iimes.ru, 1.5.2007г.

– Вслед за расследованием Управлением фи�
нансовых услуг Дубая мошенничества в сети ин�
тернет в Дубае, малазийская Комиссия по ценным
бумагам в Куала�Лумпуре сделала три ареста и за�
морозила 350 000 долл. после того, как обнаружила
второстепенный счет, связанный с мошенниками.

Двое были выпущены на свободу, а третий сей�
час допрашивается органами власти Малайзии.
Эти действия были предприняты Малайзией непо�
средственно для оказания поддержки продолжаю�
щемуся расследованию Управления финансовых
услуг Дубая.

Расследование выявило схему инвестиционно�
го мошенничества, организованную австралий�
скими и сингапурскими инвесторами, которые на�
звались представителями компании Cambridge
Capital Trading, фиктивной лондонской фирмы.
Инвесторы направлялись на вебсайты так называ�
емой Дубайской опционной биржи и к фиктивно�
му регулятору – Комиссии ОАЭ по срочным товар�
ным сделкам. Фирма Cambridge Capital Trading
просила инвесторов перечислить средства на счет
малазийского банка, для того, чтобы стать членом
вымышленной биржи. Преступники приложили

огромные усилия к созданию реалистичных сай�
тов, службы электронного консультирования и
фальшивого факсимильного изображения в Вели�
кобритании, для того, чтобы обмануть инвесторов
и утаить их личности. Управление финансовых ус�
луг Дубая подтвердило, что расчетный адрес этих
вебсайтов также оказался фальшивым.

Постановления гражданского суда, направлен�
ные в Дубайский суд Управления финансовых ус�
луг – Председателем верховного совета – Энтони
Эвансом, теперь также направлены поставщикам
интернет услуг в США и Малайзии. Ожидается,
что вебсайты будут закрыты в скором времени,
благодаря сотрудничеству с провайдерами услуг в
сети интернет.

Управление финансовых услуг Дубая продол�
жает свое расследование совместно с ESCA – сис�
темой управления сайтом и полицией Дубая, а так�
же аналогичными службами из Великобритании,
США, Австралии и Малайзии. Offshore.SU,
27.3.2007г.

Оман

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Соединенные Штаты считаются важнейшим

стратегическим партнером Омана. В Маскате вы�
ступают за сохранение американского военного
присутствия в регионе Персидского залива.

В 2003�06гг. Оман получил из США вооружения
и военной техники на 600 млн.долл. и подписал
контракты на новые поставки на 200 млн.долл. В
2006г. завершены поставки 12 истребителей F�
16С/D Блок 50 (8 одноместных F�16С и 4 «спарки»
F�16D. Кроме того, два самолета оборудованы
средствами ведения воздушной разведки. Все ис�
требители оснащены новейшей аппаратурой воз�
душной навигации и наведения на цель.

Вместе с самолетами оманские ВВС получили
ракеты «воздух�воздух» AIM�120 Amraam (50 ед.) и
«Сайдвиндер» (100 ед.), ракеты «воздух�земля»
«Мейверик» (80 ед.) и ПКР «Гарпун», управляемые
бомбы различных модификаций, в т. ч. с лазерным
наведением, запчасти. В перспективе возможно
приобретение самолетов данного типа еще для 2�3
эскадрилий, а также партии военно�транспортных
самолетов С�130Н. Изучается вопрос о закупке са�
молетов ДРЛО Е�2С «Хокай». Оман также получил
комплекты высокоточного наведения JLAM для
управляемых авиабомб. Американцы поставили
ВС Омана системы раннего предупреждения и так�
тической разведки, ПТРК ТОУ�2А. В США заказа�
но 100 ПТРК «Джавелин» и. заявлено о намерении
приобрести еще 30 ПТРК этого типа с 250 ракета�
ми.

Американцы помогают в подготовке местных
военных кадров. В оманских ВМС работают совет�
ники и инструкторы из США, проводятся совмест�
ные учения ВС двух стран.

В 1980г. Оман подписывает соглашение о воен�
ном и экономическом сотрудничестве с США, по
которому американские вооруженные силы полу�
чили право пользоваться военными базами на тер�
ритории султаната (продлевается каждые пять лет).
Американцы получили право использовать ВВБ
Масира, Марказ�Тамарид, Эль�Хасиб, пункты ба�
зирования ВМС в Маскате, Райсуте и Сиди Лехза.
Причем ВВБ Масира и порт Матра фактически по�
ступили в их постоянное пользование, а остальные
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– в случае чрезвычайных обстоятельств. Все пере�
численные объекты предназначались для СБР ВС
США в качестве баз передового базирования и
обеспечения деятельности ВВС и ВМС. В ходе
подготовки и поведения США военной операции
против Ирака в 2003г. на территории Омана была
размещена крупная группировка ВВС США, в т.ч.
стратегические бомбардировщики В�1В и самоле�
ты ДРЛО Е�3 АВАКС. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– На территории Омана 3 фев. начались совме�
стные учения ВС аравийских монархий «Щит по�
луострова�8». В них участвуют части и подразделе�
ния сухопутных войск, ВВС и ВМС Бахрейна, Ка�
тара, Кувейта, ОАЭ, Омана и Саудовской Аравии.
Впервые на учениях отрабатываются вопросы про�
ведения совместной операции с участие всех видов
вооруженных сил. www.iimes.ru, 5.2.2007г.

Пакистан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Великобритания окажет Пакистану финансо�

вую и технологическую помощь для борьбы с тер�
роризмом. Об этом заявил премьер�министр Вели�
кобритании Гордон Браун после встречи с прези�
дентом Пакистана Асифом Али Зардари. На совме�
стной пресс�конференции Браун сообщил о по�
ставке Пакистану «новой сканирующей техноло�
гии и 9 млн.нояб» для помощи в борьбе с экстре�
мизмом и усиления демократии.

По словам британского премьера, три четверти
всех самых серьезных террористических заговоров,
которые были расследованы спецслужбами Вели�
кобритании, имели связь с «Аль�Каидой» в Пакис�
тане.

Пакистанская группировка «Лашкар�э�Тайба»
ответственна за осуществление терактов в индий�
ском г.Мумбаи в конце нояб. , сообщил сегодня
премьер�министр Великобритании Гордон Браун
журналистам в Нью�Дели после встречи с главой
индийского правительства Манмоханом Сингхом.

Группа вооруженных автоматами и гранатами
террористов атаковала Мумбаи 26 нояб. , убив 174
чел. По данным следствия, все десять боевиков бы�
ли подготовлены в Пакистане группировкой
«Лашкар�э�Тайба» и прибыли в Мумбаи морем из
Карачи. Пакистанские власти пока не признают
причастность пакистанской экстремистской груп�
пировки «Лашкар�э�Тайба» к организации нападе�
ния на Мумбаи и отказываются выдать Индии по�
дозреваемых боевиков. Росбалт, 14.12.2008г.

– Вооруженные боевики в Пакистане перехва�
тили 12 грузовиков, доставлявших две брониро�
ванные машины «Хамви» и продукты питания для
международных сил в Афганистане, сообщает «Би�
би�си». Инцидент произошел в понедельник на се�
вере Пакистана, когда боевики устроили засаду на
пути следования автоколонны через Хайберский
проход. Позднее они бросили грузовики в долине.
Пока ничего неизвестно о судьбе 26 чел., захвачен�
ных боевиками.

Хайберский горный проход – это главный учас�
ток «южного натовского коридора», по которому
осуществляется материально�техническое снабже�
ние международных сил, воюющих против талибов
в соседнем Афганистане. По этому пути ежедневно
проезжает более 350 грузовиков, доставляющих в
день в среднем 7 тыс.т. грузов в Кабул.

Через этот коридор проходит свыше 40% снаб�
жения для сил НАТО в Афганистане. В в апр. этого
года в Бухаресте была достигнута договоренность
об открытии альтернативного «северного коридо�
ра» – через территорию России и стран Централь�
ной Азии. www.afghanistan.ru, 12.11.2008г.

– С начала операции пакистанских сил безо�
пасности против боевиков, находящихся на западе
страны, 20 тысяч человек переместились в сосед�
нюю афганскую провинцию Кунар, сообщает Ут�
ро.ru. По данным управления ООН по делам бе�
женцев, в Кунар перебрались в основном жители
г.Баджаур на западе Пакистана.

Объявленная около двух месяцев назад пакис�
танскими военными операция против боевиков
движения «Талибан» и группировки «Аль�Каида»
пока не в состоянии останавливать авиаудары
США. Напомним, что очередной – седьмой по
счету – авиаудар был нанесен по одному из райо�
нов провинции Вазиристан 30 сент. с американ�
ского беспилотного аппарата. www.afghanistan.ru,
1.10.2008г.

– Власти Пакистана в субботу заблокировали
основной маршрут поставок топлива воинским
контингентам западных стран в Афганистане, со�
общает агентство Рейтер. Это решение было при�
нято после рейда американских подразделений по
уничтожению боевиков на северо�западе Пакиста�
на, в ходе которого в минувшую среду были убиты
20 чел., включая женщин и детей. По словам пред�
ставителей властей Пакистана, действия амери�
канских сил вызывают возмущение.

«Мы оповестили их (американцев), что примем
меры, и мы уже приняли меры сегодня. Мы пере�
крыли снабжение топливом, и это даст понять, на�
сколько мы серьезны», – цитирует агентство слова
министра обороны Пакистана Чаудхри Ахмеда
Мукхтара, сказанные им в эфире местного телеви�
дения. Закрыт для провоза топлива главный про�
пускной пункт на афгано�пакистанской границе
около г.Пешавар.

Большинство маршрутов снабжения для амери�
канских войск в Афганистане лежит через Пакис�
тан, они пересекают границу на пограничном по�
сту в таможенных пунктах в Торкхаме и Чамане.
Пограничный пункт в Чамане, через который
снабжаются иностранные войска на юге Афганис�
тана, особенно в Кандагаре, в субботу был открыт,
отмечает агентство. Представитель американского
командования, находящийся на военной базе в Ба�
граме, отказался комментировать решение Исла�
мабада. РИА «Новости», 6.9.2008г.

– Высокопоставленный представитель армии
США подтвердил, что американские войска про�
вели в среду операцию на территории Пакистана,
сообщает агентство Ассошиэйтед Пресс. По сло�
вам военного, подразделения войск США проник�
ли на полтора км. вглубь Пакистана. Других по�
дробностей операции он не привел.

Ранее МИД Пакистана выразил протест в связи
с рейдом американских военных, в результате ко�
торого, по данным пакистанских властей, погибли
по меньшей мере 15 чел.

Военное командование Пакистана предупреди�
ло, что подобные акции могут вызвать недовольст�
во пакистанского населения и осложнить сотруд�
ничество с США в борьбе с терроризмом. РИА
«Новости», 4.9.2008г.
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– Со времени образования пакистанского госу�
дарства в 1947г. его руководство рассматривало на�
циональные вооруженные силы в качестве главно�
го инструмента в деле обеспечения национальной
безопасности, суверенитета и территориальной це�
лостности страны, достижения политических, во�
енно�стратегических и экономических целей Па�
кистана в Южной Азии и на Среднем Востоке. Во�
енное руководство оказывало значительное, а в от�
дельные периоды и определяющее влияние на
внешнеполитический курс государства. Армия иг�
рала также исключительно важную роль во внут�
ренней политике страны, выступая в качестве хо�
рошо организованной, дисциплинированной и
влиятельной военно�политической силы. Четы�
режды – в 1958�62гг., 1969�71гг., 1977�85гг. и 1999�
2007гг. Пакистаном непосредственно руководили
военные.

Верховным главнокомандующим ВС является
президент республики. В его компетенцию входит
назначение начальников штабов (командующих)
видов вооруженных сил и председателя Объеди�
ненного комитета начальников штабов (ОКНШ).
Министр обороны (как правило, гражданское ли�
цо) отвечает за общее состояние ВС и реализацию
планов военного строительства. ОКНШ является
основным рабочим органом верховного главноко�
мандующего и министра обороны по управлению
войсками как в мирное, так и в военное время.
Именно здесь разрабатываются планы строитель�
ства, боевого применения, подготовки, техничес�
кого оснащения и всестороннего обеспечения ВС,
планы мобилизационного и оперативного развер�
тывания войск. ОКНШ также координирует дея�
тельность штабов всех видов вооруженных сил Па�
кистана. Непосредственное руководство войсками
(силами) осуществляют штабы видов ВС, которые
отвечают за боевую подготовку соединений и час�
тей, осуществляют повседневное руководство вой�
сками, решают вопросы их строительства и ком�
плектования, организуют оперативную и боевую
подготовку, материально�техническое и тыловое
обеспечение.

ВС Пакистана состоят из регулярного (сухопут�
ные войска, ВВС, ВМС) и иррегулярного (нацио�
нальная гвардия, погранвойска и др.) компонен�
тов. Их общая численность составляет 923
тыс.чел., в т. ч. регулярные войска – 619 тыс.чел., а
иррегулярные формирования – 304 тыс.чел. На по�
следних лежит основная нагрузка в борьбе с боеви�
ками в районе границы с Афганистаном.

Основным и наиболее многочисленным видом
вооруженных сил являются сухопутные войска
(550 тыс.чел.), которым отводится главная роль в
возможном военном конфликте с Индией. Они со�
стоят из пехоты бронетанковых войск, ракетных
войск, артиллерии, армейской авиации, частей
спецназа, инженерных войск и войск связи, частей
и служб обеспечения.

В сухопутных войсках имеется Командование
стратегических сил (12�15 тыс.чел.), которому под�
чинены части ракетных войск, оснащенные балли�
стическими и крылатыми ракетами с дальностью
пуска от 70 до 2500 км. (всего до 190 ПУ). Часть ра�
кет, как сообщается, может нести ядерный заряд.
Отдельные командования имеют войсковая ПВО
(8 бригад) и армейская авиация (16 эскадрилий,
127 самолетов, 144 вертолета, в т. ч. 26 боевых).

В боевом составе СВ насчитывается 9 армей�
ских корпусов, 20 общевойсковых (пд �18, бртд –
2) и 1 артиллерийская дивизия, 15 отдельных об�
щевойсковых бригад (пбр – 7, мбр – 1, бртбр – 7),
бригада спецназа, 9 артиллерийских и 7 инженер�
ных бригад. Основная группировка пакистанской
армии (АК – 7, пд – 15, бртд – 2, пбр – 6, бртбр –
6) дислоцирована в районах, прилегающих к гра�
нице с Индией. Остальные силы размещены в рай�
оне границы с Афганистаном. На вооружении СВ
состоит до 2500 танков (в основном китайского
производства), до 4100 артиллерийских систем, 800
ПУ ПТУР, ок. 1200 ПЗРК, 1900 зенитных оружий.

Пакистанские сухопутные войска отличаются в
целом хорошей выучкой и высокой боеспособнос�
тью, однако на их вооружении все еще имеется
много устаревшей техники, особенно танков, ар�
тиллерии, противотанковых средств. Слабы воз�
можности войсковой ПВО. Дальнейшее развитие
СВ считается одним из приоритетов национально�
го военного строительства. Постоянное и самое
пристальное внимание руководство Пакистана
уделяет развитию стратегических сил. Регулярно
проводятся испытательные и учебные пуски бал�
листических и крылатых ракет. Весной 2008г. были
осуществлены пуски баллистической ракеты сред�
ней дальности «Шахин�2» (ракетный комплекс
«Хатф�6»). Ранее, в янв. пакистанцы провели ис�
пытание оперативно�тактической ракеты «Ша�
хин�1» (комплекс «Хатф�4»), которую запустили с
ж/д ПУ.

Перспективными планами развития сухопут�
ных войск предусмотрено также оснащение их но�
выми танками «Аль�Халид», производство кото�
рых налажено местной промышленностью. Разра�
батывается новый танк «Аль�Халид�2». Начало его
поступления в войска намечено на 2012г. Произво�
дится модернизация боевых машин состоящих на
вооружении. Предусмотрен рост самоходной ар�
тиллерий (сейчас на вооружении имеется всего до
260 САУ). За рубежом предполагается закупить но�
вые РСЗО и вертолеты.

Военно�воздушные силы (45 тыс.чел.) включа�
ют в себя боевую и вспомогательную авиацию, ча�
сти ПВО. Организационно ВВС сведены в три
авиационных командования (Северное, г. Пеша�
вар, Центральное, г. Саргодха, Южное авиабаза
Фейсал вблизи Карачи) и командование ПВО
(авиабаза Чапллала). На вооружении имеется 360
боевых самолетов китайского, французского и
американского производства. Части ПВО оснаще�
ны французским ЗРК ближнего действия «Кро�
таль» (24 ПУ) и китайскими ЗРК средней дальнос�
ти CSA�1 (6 ПУ, вариант советского ЗРК С�75).

Вооружение ВВС представлено в основном ус�
таревшими образцами. Руководство Пакистана
прилагает значительные усилия по улучшению
технического оснащения авиации и ПВО, повы�
шению их боевых возможностей. В 2007г. в стране
начат выпуск многоцелевых истребителей JF�17
совместной китайско�пакистанской разработки.
Всего намечается выпустить до 250 самолетов
(ежегодно по 20�25 машин). Пакистанцы также
предполагают закупить в КНР 40 новейших истре�
бителей J�10. В США планируется приобрести 24
истребителя F�16C/D Блок 50/52 и модернизиро�
вать состоящие на вооружении самолеты этого ти�
па. Со Швецией подписано соглашение о поставке
до 2009г. 7 самолетов ДРЛО типа «Сааб» (2 уже по�
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ставлены). В 2007г. в Пакистане проведено испы�
тание крылатой ракеты воздушного базирования
«Хатф�7» с дальностью пуска до 350 км. Ракета со�
здана по технологии «Стелс» и может нести ядер�
ный заряд.

Военно�морские силы (24 тыс.чел.) состоят из
флота, морской авиации и морской пехоты (1,2
тыс. чел, в т. ч. морской спецназ), а также частей
береговой охраны и обороны (2 тыс.чел.), которые
относятся к Агентству морской безопасности
(АМБ). Организационно ВМС сведены в 4 коман�
дования: боевое командование флота, учебно�тре�
нировочное, тыловое и административное коман�
дование «Север» в Исламабаде. Главная ВМБ –
Карачи, базы и пункты базирования – Гвадар, Ка�
сим, Пасни, Ормара и Дживани. Корабельный со�
став флота представлен 17 боевыми кораблями
(подводных лодок – 5, малых пл – 3, фрегатов УРО
– 5, минно�тральных кораблей – 3) и 6 боевыми
катерами, в т. ч. 4 ракетными. Морская авиация
имеет 15 самолетов базовой патрульной авиации
(БПА) и 17 вертолетов. В составе АМБ имеется 7
боевых кораблей и 6 катеров, которые считаются
резервом флота. В 2006г. с КНР подписано согла�
шение о постройке 4 фрегатов типа F�22. Из США
поступят 8 самолетов БПА типа Р�3С «Орион».

Национальная военная промышленность, не�
смотря на прилагаемые властями усилия, не в со�
стоянии в полной мере удовлетворить потребности
армии в вооружении и военной технике, особенно
их высокотехнологичными образцами, и страна
продолжает во многом зависеть от поставок ору�
жия из�за рубежа. Главными его экспортерами ос�
таются Китай и США. Военно�технические связи
поддерживаются с Францией, Украиной и рядом
других стран. Особо отметим прочные отношения
в военной сфере с Саудовской Аравией.

После парламентских выборов в начале 2008г.
командование ВС заявило, что армия будет стоять
«вне политических процессов». Есть основания
полагать, что военная верхушка постарается сохра�
нить за собой роль верховного национального ар�
битра. Да и вряд ли нынешнее правительство смо�
жет исключить армию из процесса принятия поли�
тических решений, и она по�прежнему останется
гарантом устойчивости структуры государствен�
ной власти в Пакистане.

В целом ВС Пакистана по своему боевому по�
тенциалу, в т. ч. по численности личного состава,
количеству, а в целом ряде случаев и по качеству
оружия уступают вооруженным силам Индии. Ис�
ходя из возможностей страны, в Исламабаде будут
стремиться достичь военного паритета с соседней
державой преимущественно путем повышения эф�
фективности национального ракетно�ядерного
комплекса. www.iimes.ru, 1.9.2008г.

– Глава внешнеполитического ведомства Гер�
мании Франк�Вальтер Штайнмайер подверг рез�
кой критике власти Пакистана. Как сообщает
Deutsche Welle, глава МИД ФРГ заявил об этом 27
июля по итогам своей встречи с президентом Афга�
нистана Хамидом Карзаем.

Афганские власти ранее неоднократно обвиня�
ли Исламабад в нежелании бороться с боевиками
движения «Талибан». По данным афганских влас�
тей, на территории соседнего Пакистана нашли
приют десятки лидеров боевиков. Пакистан эти
обвинения постоянно отвергает.

25 июля, находясь с визитом в Австралии, госсе�
кретарь США Кондолиза Райс заявила, что пакис�
танские власти должны усилить свою деятельность
по предотвращению перемещения боевиков из Се�
веро�Западной пограничной провинции Пакиста�
на в соседний Афганистан, где они активизирова�
лись в последнее время. А чуть ранее, 24 июля, в
ходе визита в Кабул генеральный секретарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер отметил, что скопление ра�
дикальных боевиков движения «Талибан» и сети
«Аль�Кайда» в афгано�пакистанском приграничье
создает для НАТО «большие трудности».
www.afghanistan.ru, 28.7.2008г.

– Сложная обстановка сохраняется на северо�
западе Пакистана в районах, прилегающих к гра�
нице с Афганистаном. Здесь пакистанская армия
(ок. 3 тыс. военнослужащих) и военизированные
формирования провели успешную операцию по
освобождению района Хайбер, который находился
под контролем проталибских боевиков. Отметим,
что эта операция стала первой после прихода в
марте к власти в стране нового правительства. Так�
же сообщается об освобождении от боевиков райо�
нов, прилегающих к Пешавару. В ответ пакистан�
ские приверженцы талибов объявили о прекраще�
нии переговоров с властями. Президент Пакистана
П. Мушарраф 26 июня заявил, что террористы
должны быть сокрушены «железной рукой».

26 июня министры иностранных дел стран
«восьмерки», обсудив положение в Пакистане, от�
метили важность этой страны, «фактически явля�
ющейся ядерной державой», в обеспечении мира и
борьбе с терроризмом. Министры выразили под�
держку усилиям пакистанского правительства для
достижения поступательного экономического рос�
та и подчеркнули необходимость оказания помо�
щи Пакистану в развитии социальных программ,
преодолении бедности в отсталых районах, прежде
всего, в граничащей с Афганистаном зоне племен.
www.iimes.ru, 29.6.2008г.

– Переговоры, начатые при поддержке посред�
ников между представителями федерального пра�
вительства и боевиками движения Талибан, были
инициированы старейшинами племен еще в марте
с.г. За этим последовали долгий этап переговоров,
разработка текстов соглашений. Но в середине ию�
ня переговоры были прерваны (как позднее сооб�
щили – на неделю) в знак протеста против убийст�
ва боевика в ходе перестрелки в агентстве Моманд)
Mohmand Agency.

Бесспорно, представляется символичным, что
переговоры в целом имели место. Обе стороны не
только сформулировали обоюдные требования,
выдвинули их, приняли к рассмотрению, пришли
к определенному соглашению и приступили к вы�
полнению. «Люди племен – наши братья, и прави�
тельство сделает все возможное для их благососто�
яния и развития территории их проживания в Бе�
луджистане и других провинциях», – заявил Рех�
ман Малик) Rehman Malik, советник премьер�ми�
нистра Пакистана по внутренним вопросам.

Отношения между боевиками движения «Тали�
бан» и администрацией генерала�президента П.
Мушаррафа на протяжении всех лет пребывания
последнего у власти складывались непросто.
Именно он «возглавил» антитеррористическую
борьбу в регионе с конца сент. 2001г. Но, с другой
стороны, именно при его администрации в 2002г.
количество мест для представителей племен в На�
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циональной ассамблее (нижней палате парламен�
та) увеличилось с восьми до двенадцати.

2007г. отмечен наиболее жестокой демонстра�
цией боевиками непримиримости их позиции по
отношению к военным кампаниям армии Пакис�
тана в зоне племен, и к начальнику штаба сухопут�
ных сил. Весеннее наступление военных подразде�
лений в Северо�Западной пограничной провин�
ции, куда федеральные власти направили до 100
тыс. солдат, попытки вытеснить талибов с террито�
рии Пакистана привели только к дополнительному
кровопролитию, в целом военная операция факти�
чески не имела успеха.

Осада, а затем и штурм подразделениями спец�
наза пакистанской армии мечети Лал�Масджид в
Исламабаде в начале июля 2007г., оказавшейся в
руках правых радикалов, лишь усугубили кон�
фликт. В ответ боевики ответили серией террорис�
тических актов как против военных (включая по�
кушения на жизнь генерала�президента П. Му�
шаррафа), так и против гражданского населения.

В целом, на борьбу против боевиков работала и
работает не только мощная пропагандистская ма�
шина как Запада, так и Пакистана, часть военно�
промышленного комплекса НАТО, мировые фи�
нансовые структуры. Только Пакистану по различ�
ным каналам выделены денежные средства, аму�
ниция, боевая техника, топливо на 11 млрд.долл.
По некоторым косвенным оценкам, цифра дости�
гает 20 млрд.долл.

Представлялось, что война за приграничные с
Афганистаном земли, выбивание оттуда боеви�
ков… бесконечная. Предыдущие военная и воен�
но�гражданская администрации генерала�прези�
дента П. Мушаррафа следовали только военной
тактике решения проблемы, но чем больше они
направляли солдат, вооружений, боевой техники,
тем сильнее было сопротивление боевиков.

Но внутриполитическая ситуация в Пакистане
кардинальным образом изменилась весной теку�
щего года. Глава государства – тот же П. Мушар�
раф, и он уже гражданский президент. Но в состав
нового коалиционного правительства вошли пред�
ставители оппозиционных Пакистанской народ�
ной партии и Пакистанской мусульманской лиги
(Наваза Шарифа), победившие на всеобщих пар�
ламентских выборах 18 фев.

Кабинет министров еще в марте высказывался
за диалог с боевиками и мирное урегулирование
спорных вопросов. В вопросе зоны племен новый
кабинет министров исходил из «невозможности
борьбы с терроризмом исключительно силовыми
методами, которые только усугубляют ситуацию, и
предложил системный подход и целый комплекс
мер: во�первых, диалог с боевиками зоны пуштун�
ских племен Пакистана, и, во�вторых, программу
помощи социально�экономическому развитию от�
сталых районов зоны пуштунских племен. Но сле�
дует оговориться, что еще на стадии намерений по�
добный шаг новой администрации Пакистана вы�
звал резкое недовольство администрации США.

Диалог или, как его называют, «мирная сделка
Сват»/Swat peace deal был бы невозможен без ад�
министративно�политических изменений в самой
Северо�Западной пограничной провинции)
СЗПП, а именно – поражения блока исламских
партий ММА в избирательной кампании 18 фев.
с.г. при выборах в национальную ассамблею про�
винции, и победы Народной национальной партии

Awami National Party и Пакистанской народной
партии.

Основная цель переговорного процесса – оста�
новить переход пакистано�афганской границы бо�
евиками из соседнего Афганистана на территорию
Пакистана и вывести иностранных наемных бое�
виков с территории Пакистана в течение одно�
го–двух месяцев.

Договор об установлении государственной гра�
ницы (Линии Дюранда) между Афганистаном и
английскими колониальными владениями в Юж�
ной Азии был подписан еще в 1893г. и подтвержден
рядом англо�афганских официальных документов.
Но в июле 1949г., вскоре после образования неза�
висимого государства Пакистан, Кабул заявил о
непризнании договора и, соответственно, погра�
ничной полосы.

Труднодоступная горная местность и близлежа�
щие земли долины Сват, расположенной на юге
Северо�Западной пограничной провинции, давно
используются боевиками для укрытия и организа�
ции тренировочных лагерей.

В 2001г., после начала военной операции коали�
ционных войск НАТО в Афганистане, на север Па�
кистана, в зону расселения пуштунских племен и в
Пешавар, столицу Северо�Западной пограничной
провинции, устремились наемники из арабских
стран, а также узбеки, уйгуры, чеченцы и т.д. Осе�
дали они в основном на территориях племен – 500
км. границы с Афганистаном – территории
агентств, где пуштуны пользуются предоставлен�
ной Исламабадом автономией.

Правительство премьер�министра Пакистана
Юсуфа Раза Гилани решило искать выход и до�
стигло соглашения с одним из «самых воинствен�
ных боевиков» Мауланой Фазлулой о прекраще�
нии боевых действий против его формирований.
Последний известен своей жесткой позицией по
проведению в жизнь устоев шариата, законов и по�
рядков истинно исламского государства в повсед�
невную жизни населения.

Были инициированы переговоры с Байтуллой
Масудом (Baitullah Mehsud), лидером движения
«Талибан», действующего в зоне пуштунских пле�
мен Пакистана, в Южном Вазиристане, который в
мае с.г. заявил, что «ислам не признает границы, и
священная война – джихад против оккупационных
сил – обязанность всех мусульман, а также что не
будет «нарушать законы Пакистана и ислама на
территории страны, на границе или за ее предела�
ми».

Текст договора несколько раз менялся, но одна
из последних версий договора с племенем Масуд
выглядит именно так:

1. Правительство и силы безопасности не будут
преследовать племя Масуд, их имущество и обору�
дование.

2. Племя Масуд отказывается от практики по�
хищения правительственных чиновников или во�
енных представителей.

3. Племя Масуд обязуется разблокировать доро�
ги для проезда военных машин.

4. Племя Масуд несет ответственность за неуча�
стие своих соплеменников в каких�либо террорис�
тических акциях на всей территории страны.

5. Племя Масуд не будет оказывать помощь,
предоставлять укрытие на своей территории како�
му�либо лицу, вовлеченному в террористическую
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деятельность, и не будет предоставлять земли пле�
мени для акций, связанных с терроризмом.

6. Племя Масуд не будет создавать как парал�
лельные органы власти, так и местное правитель�
ство.

7. Политический администратор наделяется
полномочиями решать все проблемы племени в
соответствии с обычаями и традициями племени,
как указано в (1901 Британское право) Уголовном
кодексе пограничных земель, и указанное право
применимо для племени Масуд.

8. Племя Масуд обязуется выдворить всех ино�
странцев с территории их проживания и отказыва�
ется от практики использования региона для укры�
тия боевиков.

9. В течение месяца после подписания договора
должна начаться высылка иностранных элемен�
тов; в случае, если процесс высылки не будет за�
кончен в указанные сроки, сроки высылки продле�
ваются на один месяц дополнительно.

10. Племя Масуд не будет препятствовать разви�
тию региона и обязуется оказывать посильную по�
мощь правительству для претворения в жизнь со�
циальных программ.

11. Племя Масуд несет ответственность за безо�
пасность местных и иностранных официальных
лиц, работающих по различным программам раз�
вития в регионе.

12. Политическая администрация и племя Ма�
суд подготовят совместный доклад о деятельности
тренировочных лагерей боевиков и подготовке
террористических актов.

13. В случае если племя Масуд будет не в состо�
янии повлиять на снижение террористической ак�
тивности на указанной территории, правительство
получает право предпринимать (самостоятельные)
действия в соответствии с обычаями и традициями
и Уголовным кодексом пограничных земель.

14. Обмен заключенными должен состояться
после подписания настоящего соглашения. Пра�
вительство берет на себя обязательства освободить
всех заключенных племени Масуд.

15. Правительство начнет поэтапный вывод
войск из района расселения племени Масуд после
подписания настоящего соглашения.

Предполагается, что от имени федерального
правительства соглашение будет подписано главой
исполнительной власти региона, политическим
администратором Южного Вазиристана, а со сто�
роны зоны племен – старейшинами племени Ма�
суд от имени Байтуллы Масуда.

В то время как оговариваются отдельные пунк�
ты соглашения, некоторые из них выполняются, а
именно: начат отвод войск, начат процесс обмена
военнопленными, частично ликвидированы загра�
дительные блоки на дорогах, преграждавшие путь
домой тыс. жителей.

Правительство потребовало от племени Масуд
выплатить 5 млн. рупий в течение двух месяцев со�
гласно мирному соглашению в счет оплаты за люд�
ские и материальные потери, понесенные прави�
тельством, которые оно намерено направить на
восстановление форта Сара Рогха) Sara Rogha fort.
«Правительство имеет право предпринимать лю�
бые действия в соответствии с традициями (Нор�
мами уголовного права зоны племен ( в случае, ес�
ли представители племени получат фактические
доказательства неэффективности своих действий».

Несмотря на все трудности, компромиссы, про�
тиворечия, новые «непредсказуемые» условия, вы�
двигаемые представителями зоны племен, в целом
диалог начат, стремление к пониманию отмечено,
очерчен круг всех табу для обеих сторон, а это уже
прогресс.

Но пункты, оговоренные с представителями од�
ного племени, не означают выполнение их други�
ми племенами; и правительство отчетливо осозна�
ет, что Масуду будет трудно выполнить все догово�
ренности, т.к. он «не имеет влияния на племя Ва�
зир, которое как раз и населяет территорию, грани�
чащую с Афганистаном». Наталья Замараева.
www.iimes.ru, 19.6.2008г.

– Военная ядерная программа Пакистана нача�
ла осуществляться в 1972г., когда тогдашний пре�
мьер�министр страны З. А. Бхутто четко обозначил
задачу на получение собственной «исламской
ядерной бомбы». Темпы реализации программы
ускорились после возвращения из Западной Евро�
пы на родину в 1975г. Абдул Кадир Хана – ключе�
вой фигуры в создании пакистанского атомного
оружия. Под руководством А. К. Хана велись рабо�
ты по строительству, оснащению и вводу в эксплу�
атации завода по разделению изотопов урана
вг.Кахута. Со временем это предприятие стало ве�
дущим в атомной отрасли. В 1980г. вводится в
строй завод по обогащению урана вг.Мултан, кото�
рый в обход экспортных законов ФРГ, фактически
нелегально спроектировали и построили немецкие
специалисты. При содействии бельгийских фирм в
стране были созданы мощности по производству
тяжелой воды. В целом в I пол. 1980гг. путем «неле�
гального» приобретения в Великобритании, Кана�
де, Нидерландах, США, ФРГ, Франции, Швейца�
рии и Швеции необходимых технологий, докумен�
тации и различного специального оборудования
Пакистан достиг значительного прогресса в деле
разделения изотопов урана и создании различных
исследовательских и производственных элементов
ядерного комплекса. Очень значительную роль сы�
грала помощь Китая, с которым в 1986г. было под�
писано соглашение о сотрудничестве в атомной
сфере. В 1987г. (по другим данным, в 1990г.) паки�
станцы смогли создать образец ядерного взрывно�
го устройства. В мае 1989г. в стране была произве�
дена серия ядерных взрывов.

Пакистанский ядерный комплекс, в т. ч его во�
енная составляющая, представляет собой развитую
структуру, деятельность которой, что следует особо
подчеркнуть, фактически неподконтрольна миро�
вому сообществу. Подавляющее большинство на�
циональных ядерных объектов недоступны для ин�
спекций Магатэ.

Головной организацией ядерного комплекса
является Пакистанская комиссия по атомной
энергии (ПКАЭ), созданная еще в 1955г. и находя�
щаяся в прямом подчинении премьер�министра
страны. С 2001г. все работы, связанные с атомным
оружием, ведутся под руководством Ядерного обо�
ронительного комплекса. Высшим органом управ�
ления и координации развития всей атомной про�
граммы Пакистана, органом стратегического пла�
нирования отрасли является Совет национальной
безопасности.

Современная ядерная инфраструктура Пакис�
тана включает в себя предприятия по добыче ура�
новой руды и производству уранового концентра�
та, производство гекасфторида урана, производст�
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во по обогащению урана, производство ядерного
топлива, ядерные энергетические реакторы, ядер�
ные исследовательские реакторы, предприятия по
выработке плутония, производство тяжелой воды,
производство по переработке отработанного ядер�
ного топлива, научно�исследовательские центры.
Всего в отрасли имеется свыше 20 крупных объек�
тов, на которых занято 10 тыс.чел. Основная часть
объектов ядерной инфраструктуры расположена в
северной части страны. В создании и деятельности
объектов национальной ядерной инфраструктуры
наряду с государством принимают участие и част�
ные компании. К объектам ядерной инфраструкту�
ры относятся также склады хранения ядерных бое�
припасов, местоположение которых пакистанцы
тщательно скрывают.

Ядерная программа Пакистана исторически по�
строена, что различные научные подразделения за�
нимаются только одним определенным направле�
нием, исключая дублирование и перепроверку. Ве�
роятнее всего, это связано с жесткой экономией
финансовых средств. Подразделения минобороны
(Комитет научных исследований по обороне и Уп�
равление производства) занимаются разработкой и
созданием авиационных и артиллерийских средств
доставки, а также вопросами защиты от поражаю�
щих факторов ядерного оружия. Научно�исследо�
вательские лаборатории А. К. Хана и ПКАЭ зани�
маются разработкой и созданием ядерных уст�
ройств.

На территории Пакистана найдены и разраба�
тываются несколько месторождений урановой ру�
ды. Разведкой и разработкой урановых месторож�
дений занимается Центр по рудным запасам в Ла�
хоре. Наиболее перспективным считается рудник
Сулеймановы горы в районе городе Дерагазихан на
востоке страны. Здесь же работает уранообогати�
тельная фабрика, производственная мощность ко�
торой оценивается в 30 т. в год. Затем урановый
концентрат поступает на расположенный в этом
же районе единственный в стране завод по произ�
водству гексафторида урана. Вторым по значению
является рудник Кабул Кхель в районег.Лакки на
севере страны. Отметим, что пакистанский уран
относительно низкого сорта, т.е. содержит всего
несколько кг. урана на т. (в сравнении с десятками
кг. в высококачественной руде в Канаде или Авст�
ралии).

Пакистан располагает следующими ядерными
реакторами: легководяным исследовательским ре�
актором 9 мвт. в Исламабаде; тяжеловодным реак�
тором 137 мвт. в Карачи; двумя легководяными ис�
следовательскими реакторами, 9 и 30 мвт. в Равал�
пинди; двумя легководяными реакторами по 310
мвт. в г. Чашма; тяжеловодным реактором, 50 мвт.
в г. Хушаб. По имеющейся информации, в 2006г. в
строй действующих вступил еще один тяжеловод�
ный реактор «Хашит» в провинции Синд, что, как
полагают эксперты, существенно расширило воз�
можности пакистанской ядерной военной про�
граммы.

Выпуск делящихся ядерных материалов полно�
стью зависит от производственных мощностей за�
вода в г. Кахуте, которые, по различным оценкам,
составляют от 150 до 250 кг. высокообогащенного
урана в год. Завод представляет собой предприя�
тие, использующее для разделения изотопов урана
газовые центрифуги. В провинции Пенджаб в го�
родах Глора и Сихал расположены еще два завода

ядерного комплекса. Первый из них, по оценке за�
падных экспертов, может использоваться для оп�
робования новых моделей газовых центрифуг пе�
ред тем как начнут их производственную эксплуа�
тацию. В Сихале же находится опытный завод по
разделению изотопов урана с 54 центрифугами. На
предприятии также производится подготовка спе�
циалистов. Еще один завод по обогащению урана,
построенный с китайской помощью, возможно,
находится вблизи северного г. Вах.

Предприятия по выделению плутония имеются
в Хушабе, Чашме и Равалпинди. Вблизи Равалпин�
ди в Пакистанском институте ядерных исследова�
ний построена специальная радиохимическая ус�
тановка, оценочная мощность которой составляет
от 10 до 20 кг. плутония в год. Радиохимический за�
вод по переработке топлива в г. Чамша в провин�
ции Пенджаб (построен при французском содейст�
вии в 1978г.). Возможностями наработки оружей�
ного плутония обладает тяжеловодный реактор в г.
Хушаб на севере страны. Он построен с помощью
Китая и вступил в строй в 1998г. Производитель�
ность реактора, по расчетам пакистанских специа�
листов, может составлять от 1 до 3 кг. плутония в
год.

Предприятия по производству тяжелой воды
размещены в Карачи, Мултане, Кхушабе и Чашме.

Заряды для производимых в стране ядерных
взрывных устройств разрабатываются в Исламаба�
де в управлении технических разработок ПКАЭ.
НИОКР по автоматике занимается управление
технического оснащения ПКАЭ, а производством
урановых узлов – завод по переработке урана, рас�
положенный недалеко от Исламабада. Завод по
производству ядерных боеприпасов находится в г.
Вах.

Полигон для испытаний ядерного оружия рас�
положен в провинции Белуджистан на востоке
страны недалеко от границы с Афганистаном в го�
рах Чагаи. Именно здесь пакистанцы провели в
1998г. практические испытания ядерного оружия.

В условиях сложной, нестабильной внутрипо�
литической ситуации в Пакистане, усилении ак�
тивности в стране экстремистских исламистских
сил, в т. ч. хорошо организованных вооруженных и
террористических группировок, все более остро
стоит вопрос о безопасности объектов националь�
ной ядерной инфраструктуры, особенно мест хра�
нения ядерных боеприпасов (оценочно, 60�70 ед.),
а также районов дислокации средств их доставки. У
мирового сообщества имеются обоснованные опа�
сения насчет того, что пакистанское ядерное ору�
жие может попасть в руки экстремистов и террори�
стов. В Исламабаде же уверенно заявляют: все, что
связано с атомной деятельностью, находится под
надежной охраной и проникновение туда посто�
ронних лиц исключено. Пакистанское правитель�
ство также категорически отвергает проведение
любых инспекция подавляющего большинства на�
циональных ядерных объектов и отвергает зару�
бежное содействие в обеспечении их безопасности.
www.iimes.ru, 9.6.2008г.

– Конгресс США одобрил поставку десяти мо�
дернизированных американских истребителей F�
16 в Пакистан. Всего на вооружение ВВС страны
поступит 12 таких самолетов. 8 модернизирован�
ных истребителей будут доставлены из США в Па�
кистан уже к авг., остальные самолеты будут по�
ставлены позже.
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Поставки американских истребителей в Пакис�
тан осуществляются в рамках принятой ранее кон�
грессом США программы «Иностранные военные
закупки», которая предусматривает оказание воен�
но�технической помощи ключевым союзникам
США и НАТО в различных регионах мира.

Пакистан вдвое сократил планы закупок в
США многоцелевых истребителей F�16. Контракт
на их поставку Пакистану оценивается только в
498 млн.долл. Из первоначального запроса были
исключены дополнительные 18 самолетов, запчас�
ти и оборудование. В соответствии с условиями но�
вого соглашения, ВВС Пакистана получат 12 одно�
местных самолетов F�16C «блок�52» и 6 двухмест�
ных учебно�боевых F�16D «блок�52». Прайм�
ТАСС, 4.6.2008г.

– Власти Пакистана заключили соглашение о
перемирии со сторонниками движения «Талибан»,
действующими в долине Сват на северо�западе
страны. Документ предусматривает вывод прави�
тельственных войск из долины и введение там за�
конов шариата. Боевики же (до 20 тыс.чел.) обяза�
лись закрыть лагеря для подготовки террористов�
смертников и прекратить нападения на правитель�
ственные объекты и сотрудников сил безопаснос�
ти. Руководитель экстремистов Б. Мехсуд подчерк�
нул, что его сторонники будут соблюдать режим
прекращения огня, если армия не станет нападать
на гражданское население. Он жестко заявил, что
не откажется от борьбы с войсками США и НАТО
на афганской территории. Госсекретарь США К.
Райс считает, что соглашение властей Исламабада
с боевиками не создаст дополнительных труднос�
тей для Афганистана и не приведет к ухудшению
американо�пакистанских отношений.

22 мая ВМС Пакистана и США завершили сов�
местное учение, проводившееся в северной части
Аравийского моря. В ходе учения отрабатывались
главным образом вопросы действий морской авиа�
ции, поражения береговых объектов и ведения
противолодочной обороны. www.iimes.ru,
26.5.2008г.

– Представили Афганистана, Ирана и Пакиста�
на договорились усилить сотрудничество погра�
ничных служб в области борьбы с незаконным тра�
фиком наркотиков.

Как сообщает «Центр новостей ООН», 8 мая в
иранской столице на встрече, прошедшей под эги�
дой Управления ООН по наркотикам и преступно�
сти, представители трех стран договорились о со�
здании пограничных бюро связи на каждой из сов�
местных границ. Они будут координировать дея�
тельность соответствующих служб и планировать
совместные операции, направленные на борьбу с
контрабандой наркотиков из Афганистана.

Пограничные службы объявили о готовности
наращивать сотрудничество по пресечению ввоза в
Афганистан химических веществ, используемых
для производства наркотиков. Стороны также об�
судили стратегии выявления сетей торговли нарко�
тиками и путей, используемых для их перевозок.
IRAN news, 12.5.2008г.

– На прошедшем в начале апр. в Бухаресте сам�
мите НАТО одним из основных вопросов, наряду с
расширением членства в северо�атлантическом
блоке, размещением ПРО и ситуацией вокруг Ко�
сово, обсуждался ход военной операции коалици�
онных сил в Афганистане. Развернутая после атаки
террористами башен�близнецов в Нью�Йорке 11

сент. 2001г. глобальная антитеррористическая
компания, с годами лишь набирает обороты. Воен�
ный контингент сил НАТО в Афганистане насчи�
тывает уже 47 000 военнослужащих из 40 стран.

Встреча в Румынии и последовавшие события
выявили новые тенденции в антитеррористичес�
кой компании альянса сил НАТО в Афганистане:
необходимость усиления военной операции в Аф�
ганистане; определение Пакистана возможным
объектом дислокации военной группировки США
для отражения атак боевиков движения Талибан и
«Аль�Каиды»;

� подключение России к инфраструктурной со�
ставляющей антитеррористической компании.

Вслед за кризисом в руководстве военной опе�
рации, отмеченный в конце 2007г. – начале 2008г.,
альянс переживает этап вдохновения и подъема. В
марте 2008г. Парламент Канады после горячих де�
батов все же проголосовал за дальнейшее присут�
ствие своих вооруженных сил в Афганистане, но
при условии направления дополнительных воен�
ных сил США в южные провинции Афганистана.

Франция в конце марта 2008г. высказалась за
присоединение к новому Европейскому оборони�
тельному договору и о намерении дополнительно
направить в Афганистан 800 французских военно�
служащих в составе коалиционных сил НАТО.

В ходе работы саммита министр обороны США
Роберт Гейтс заявил о намерении Вашингтона на�
править дополнительное количество солдат. В це�
лом в 2008г. планируется направить в Афганистан
десятитысячный контингент. И президент США
Дж.Буш объяснил подобное поведение альянса
предельно просто: «Если мы не победим террориз�
мом в Афганистане, мы столкнемся с ним на на�
шей земле».

Линию на дальнейшую борьбу с терроризмом
на саммите подчеркнул и генсек ООН Пан Ги Мун,
– «международные силы будут находиться в Афга�
нистане с целью «обеспечения мира, безопаснос�
ти, и их действия будут направлены на дальнейшее
развитие разрушенной страны». В целом многие
политологи полагают, что военная компания сил
альянса в Афганистане продлится двадцать – двад�
цать пять лет.

Одной из составляющих успешной военной
компании в Афганистане коалиционные силы, и в
частности США, считают позицию Пакистана.

Сложившиеся взаимоотношения США с гене�
ралом�президентом П.Мушаррафом с конца сент.
2001г. по 2008г. в целом отвечали поставленным
целям. Исламабад признан ключевым союзником
в борьбе с международным терроризмом. Во�пер�
вых, Пакистан силами своих военных подразделе�
ний проводит военную операцию в пограничной с
Афганистаном долине Сват и отдельных районах
зоны пуштунских племен в Северо�Западной по�
граничной провинции; во�вторых, Пакистан в рас�
сматриваемый период стал одним из главных за�
казчиков продукции военно�промышленного
комплекса США; в�третьих, Пакистан сам получа�
ет значительную финансовую помощь от США по
различных каналам на военные, социальные и об�
разовательные нужды. Многие эксперты затрудня�
ются назвать конкретную цифру, по косвенным
данным она в целом составляет от 11 до 20
млрд.долл. Помощь носит адресный характер, не
затрагивая крайне важные инфраструктурные или
экономические проекты.
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Пакистан на протяжении всех лет выдвигает и
отстаивает ряд условий как США, так и альянсу в
целом: Исламабад во�первых, категорически не
разрешает ведение каких�либо военных операций
сил коалиции на территории своего государства, а
во�вторых, запрещает инспекцию государствен�
ных ядерных объектов международными наблюда�
телями.

Определенная несговорчивость Исламабада,
алогичность с точки зрения западного менталитета
поведение военно�гражданской администрации
генерала�президента П.Мушаррафа, и те мощные
долларовые ресурсы, которые закачиваются в стра�
ну, представляют Пакистан с точки зрения воен�
ных НАТО как страну «непредсказуемую. Степень
непредсказуемости еще более возросла после про�
ведения всеобщих парламентских выборов 18 фев.
2008г. и формирования нового коалиционного
правительства страны, основу которого составили
оппозиционные президенту П.Мушаррафу силы.

Возможность изменения курса новым кабине�
том министром Пакистана в вопросе борьбы с тер�
роризмом противоречат планам США. Частые ви�
зиты в последнее время официальных представи�
телей Белого дома в Исламабад, в частности, заме�
стителя госсекретаря Дж.Негропонте и помощни�
ка госсекретаря Р.Баучера, говорят о крайней оза�
боченности Вашингтона курсом, который изберет
новая правящая коалиция, в то время, когда «стра�
тегия нового коалиционного правительства «на�
правлена на договоренности с боевиками Талибан
и «Аль�Каиды» и размежевание по данному вопро�
су во взаимоотношениях с Вашингтоном».

Многие пакистанцы сходятся во мнении, что
США стремятся оказать определение давление на
«новый» Исламабад с тем, чтобы заставить следо�
вать той же тактике борьбы против международно�
го терроризма, которая была начата еще генера�
лом�президентом П.Мушаррафом вскоре после
атаки террористами башен�близнецов в Нью�Йор�
ке в сент. 2001г.

Первостепенное внимание нового кабинета ми�
нистров к вопросам терроризма продиктовано не
только стремлением эффективного его решения,
но и позицией Вашингтона, который бесспорно
уже оказал определенное давление на Исламабад.

Не успев коалиционное правительство Пакис�
тана принять присягу 31 марта 2008г., как на следу�
ющий день было назначено первое заседание. И
одним из основных пунктов повестки дня был во�
прос о борьбе с терроризмом. Генерал Ашфаг Пер�
вез Кияни/Ashfaq Parvez Kayani, назначенный на
должность начальника штаба сухопутных сил 28
нояб. 2007г., предоставил парламентариям исчер�
пывающую информацию. Обсуждались вопросы
«дислокации пакистанских войск вдоль границы с
Афганистаном, зоне пуштунских племен; эффек�
тивность их борьбы с терроризмом, методы осво�
бождения иностранных и местных граждан в райо�
нах временного нарушения закона и порядка».

Со своей стороны недавно назначенный ми�
нистр обороны Пакистана Чоудхри Ахмед Мухтар)
Chaudhry Ahmed Mukhtar подтвердил заинтересо�
ванность правительства в стабилизации обстанов�
ки в зоне пуштунских племен и в целом нормали�
зации ситуации в долине Сват. Но для эффектив�
ной борьбы с терроризмом с его точки зрения не�
обходим «всеобъемлющий стратегический подход,
в основу которого должны быть положены полити�

ческая и экономическая составляющие при одно�
временной военной поддержке».

Осознавая важность борьбы с международным
терроризмом на территории Пакистана, новый ка�
бинет министров продемонстрировал преемствен�
ность и в вопросе проведения военных операций
коалиционных сил НАТО на пограничных с Афга�
нистаном территориях Пакистана. Исламабад и
ранее призывал США отказаться от высказываний
о проведении прямых военных действий сил аль�
янса в зоне пуштунских племен на территории Се�
веро�западной пограничной провинции.

Как и в прошлые годы «новый» Исламабад рез�
ко отреагировал на заявления сил альянса о воз�
можности военной операции на территории своего
государства. Правительству США также было заяв�
лено, что «любое одностороннее действие может
нарушить и затруднить борьбу против террориз�
ма». «Подобные действия могут быть безответст�
венными и опасными. Если какая�либо страна
имеет особенные разведданные, она должна свя�
заться с нами, и наши силы безопасности предпри�
мут необходимые шаги», – заявил пресс�секретарь
МИД Пакистана М.Садиг) Mohammad Sadiq(5).

В целом Пакистан и сегодня стремится избе�
жать во�первых, создания на своей территории
«особого района нахождения террористов и пере�
группировки их во внутренние районах страны; во�
вторых, ведения какими�либо силами НАТО воен�
ных операций в зоне пуштунских племен; в треть�
их, вмешательства во внутренние дела нового ка�
бинета министров Северо�Западной пограничной
провинции.

На недавних парламентских выборах (18 фев.
2008г.) после пяти лет забвения победу в провин�
ции одержала старейшая в регионе пуштунская по�
литическая партия Национальная народная пар�
тия, которая и создала с ведущей в стране Пакис�
танской народной партией коалиционное прави�
тельство. Прежний правящий альянс шести право�
религиозных партий «Муттахида маджлис�е�
амаль»/ММА., победивший на антиамериканской
волне в выборах 2002г. в СЗПП и Белуджистане
впервые в истории Пакистана (2002�07гг.) взял
контроль над двумя «неспокойными» провинция�
ми страны и был тесно связан с движением Тали�
бан.

Разработав план действий «по удержанию» Па�
кистана в рамках широкомасштабных действий в
борьбе с терроризмом в заокеанских территориях,
НАТО: во�первых, стремится к прямым перегово�
рам с новым правительством Пакистана. «Контак�
ты между военными превосходные, но мне нужен
политический диалог с Пакистаном, т.к. неста�
бильность в стране порождает нестабильность в
Афганистане», заявил генеральный секретарь аль�
янса Яап де Хооп Схеффер, который намерен лич�
но посетить Исламабад в ближайшее время; во�
вторых, планирует созвать международную конфе�
ренцию под эгидой ООН с приглашением всех по�
граничных с Афганистаном стран и заинтересо�
ванных сторон; в�третьих, США в целом крайне
заинтересованы в присутствии на территории Па�
кистана как стратегических воротах и в Централь�
ную Азию, так и в Китай.

Одной из отличительных особенностей самми�
та НАТО в Бухаресте – подключение России к ин�
фраструктурной составляющей компании в борьбе
против международного терроризма.
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В рамках саммита Россия – НАТО в Бухаресте,
вопреки нежеланиям США, Россия и НАТО под�
писали договоренности о наземном транзите по
территории Российской Федерации, Казахстана и
Узбекистана невоенных грузов, главным образом
гуманитарных, для тылового обеспечения Между�
народных сил по содействию безопасности в Афга�
нистане) ИСАФ. Речь идет о поставке продоволь�
ствия, запасных частей, топлива и транспортных
механизмов.

Экономическая составляющая подобных дого�
воренностей очевидна. Часть грузов для коалици�
онных сил НАТО в Афганистане сначала поступа�
ет морем в порт Карачи, затем проходит через всю
страну и поднимается в горные районы СЗПП для
дальнейшей транспортировки в Афганистан. В Па�
кистане, где практически отсутствуют грузовые
ж/д перевозки в силу ряда объективных и субъек�
тивных причин, до 80% всех грузов перевозится ав�
томобильным транспортом. Местная логистика
являются исключительно дорогими, учитывая, с
одной стороны, галопирующие цены на бензин, а с
другой стороны, постоянные перебои с его постав�
ками. Каждый литр топлива уже на границе Паки�
стана с Афганистаном становится золотым, а в
пункте назначения – платиновым. Поэтому вхож�
дение России на рынок тылового обеспечения
ИСАФ экономически оправдан.

Подписанные договоренности можно рассмат�
ривать как первый шаг сотрудничества Москвы и
военного блока Запада в антитеррористической
компании в Афганистане. Разрешение Казахста�
ном и Узбекистаном пропуск по своей территории
гуманитарных грузов для ИСАФ уже удлиняет спи�
сок стран�участниц. Учитывая, что и Россия, и Ка�
захстан, и Узбекистан являются членами Шанхай�
ской организации сотрудничества) ШОС, то в пер�
спективе можно ожидать новых инициатив, кото�
рые будут продиктованы, «непредсказуемостью
претензий НАТО на глобальную роль в сфере безо�
пасности, и его выходом за пределы зоны своей ге�
ографической ответственности».

Спустя несколько дней после саммита в Бухаре�
сте, выступая по случаю пятой годовщины анти�
террористической компании и ввода американ�
ских войск в Ирак, президент США Дж.Буш четко
определил Пакистан следующим объектом воз�
можной военной операции сил НАТО. В интервью
ABC News, он охарактеризовал «зону племен, рас�
положенной вдоль афгано�пакистанской границы
как наиболее опасный район в мире… «Аль�Каида»
нашла себе безопасное пристанище там и замыш�
ляет атаки против Соединенных Штатов». Отвечая
на вопрос, в случае если следующие 9/11 придут из
региона, охватывающий Афганистан и Пакистан,
почему он не направил еще больше войск в Афга�
нистан, Дж. Буш ответил: «потому что они («Аль�
Каида»�авт.) не в Афганистане. Они с корнем вы�
рваны из Афганистана…угроза исходит от элемен�
тов «Аль�Каиды», нашедших убежите в Пакиста�
не…».

Недавнее покушение на жизнь президента Аф�
ганистана Х.Карзая, выступившего с резкой кри�
тикой военной компании НАТО на территории его
страны, внесет определенные коррективы, как по�
лагают многие политологи, в стратегию ИСАФ в
регионе в целом. Н.А. Замараева. www.iimes.ru,
30.4.2008г.

– Пакистан вдвое сократит количество приоб�
ретаемых американских многоцелевых истребите�
лей F�16, сообщает пакистанская газета Dawn со
ссылкой на дипломатические источники. Такое
решение приняло новое правительство страны по�
сле проведенного им анализа финансовых возмож�
ностей страны, отмечает газета.

Ранее Пакистан и США договорились о круп�
ном оборонном заказе на 5,1 млрд.долл. В эту сум�
му входила и стоимость 36 боевых машин на 3
млрд.долл. Остальные деньги шли на поставку во�
оружений и запчастей для них, а также модерниза�
цию самолетов F�16A/B, поставленных США еще
в 80гг. По новым планам, число закупаемых F�16
снижается в два раза. При этом на проведение мо�
дернизации старого парка истребителей будет за�
трачено 1,3 млрд.долл. РИА «Новости», 23.4.2008г.

– США предложили Пакистану 7 млрд.долл.
для борьбы с терроризмом. Эту сумму американцы
намереваются выделить на антитеррористическую
программу, принятую совместно с новым пакис�
танским правительством. В Исламабаде заявляют,
что полученные средства будут израсходованы на
развитие структур МВД, службы разведки, а также
нужды армии. Кроме того, США дали Пакистану
гарантию, что возможные удары американской
авиации по объектам террористов на его террито�
рии будут предварительно согласовываться с паки�
станским правительством.

Министр иностранных дел Пакистана Ш. М.
Куреши 17 апр. заявил, что правительство его стра�
ны не допустит иностранных представителей на
объекты национального ядерного арсенала. По ин�
формации местных СМИ, с подобной просьбой к
пакистанским властям обращался госдеп США.

ООН подвергла критике планы Пакистана вер�
нуть на родину находящихся в стране 2,4 млн. аф�
ганских беженцев к 2009г. Эти планы названы не�
реальными. www.iimes.ru, 20.4.2008г.

– Пакистан и Китай создали маркетинговую
организацию для продвижения на внешних рын�
ках истребителя совместного производства JF�7.
Пакистанцы считают, что этот самолет является
«шансом для стран, которые заботятся о своих фи�
нансах». В качестве потенциальных покупателей
новой машины рассматриваются Бангладеш, Еги�
пет, Иран, Ливан, Малайзия, Марокко и Нигерия.
www.iimes.ru, 14.4.2008г.

– Если говорить о терроризме, то положение в
этой сфере заметно хуже в Южном и Северном Ва�
зиристане. Противостояние федеральных сил бе�
зопасности Пакистана и лидеров племен с боеви�
ками наблюдается здесь уже довольно давно, хотя
бы потому, что сегодня в этих районах находится
значительное число талибов. После того как в Аф�
ганистане начался разгром движения «Талибан»,
боевики волной хлынули через границу в Пакис�
тан. Более того, по мнению американской стороны
в лице главы Объединенного комитета начальни�
ков штабов вооруженных сил США адмирала Май�
кла Маллена, директора национальной разведки
США Майкла Макконнелла и главы ЦРУ Майкла
Хейдена, не исключено, что Усама бен Ладен и его
«правая рука» Айман аз�Завахири могут скрывать�
ся в приграничном с Афганистаном Южном Вази�
ристане, что, естественно, пакистанская сторона
полностью отрицает. Два последних упомянутых
американских официальных лица совершили 9
янв. с.г. тайную поездку в Пакистан и сделали по�
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пытку уговорить П. Мушаррафа позволить амери�
канским солдатам «прочесать» эти районы, на что
получили жесткий отказ. А буквально через три не�
дели после этого «визита» (28 янв.) в Южном Вази�
ристане был убит Абу Лаит аль�Либи, являвшийся
одним из высокопоставленных членов «Аль�Каи�
ды».

Автору этих строк довелось побывать на пакис�
тано�афганской границе за Хайберским перевалом
и убедиться в том, что граница охраняется слабо –
на дороге, соединяющей две страны, стоит неболь�
шой пропускной пункт и обычный шлагбаум. А ес�
ли отойти на 500�800 м. в сторону, там пусто, гра�
ницу можно пересечь с легкостью. Пакистанская
сторона возводит сплошной забор на границе, но
есть все основания полагать, что это мероприятие
растянется надолго.

В отношении руководства Пакистана нередко
выдвигаются обвинения в предоставлении убежи�
ща членам «Аль�Каиды» и талибам. Представляет�
ся, что такие выпады некорректны. Центральная
власть в Пакистане в лице президента крайне заин�
тересована в борьбе с терроризмом, а также в том,
чтобы местные племена и племенные вожди под�
держивали правительство в этих начинаниях. Од�
нако бороться с терроризмом, тем более в полосе
племен, где авторитетом пользуются в первую оче�
редь племенные вожди, а уж потом федеральная
власть, крайне сложно. www.iimes.ru, 26.3.2008г.

– После убийства Беназир Бхутто многие поли�
тические деятели различных уровней и политологи
высказывали мнение, что может сложиться ситуа�
ция (в условиях политической нестабильности и
усиления противостояния разных ветвей власти),
когда ядерное оружие Пакистана может относи�
тельно легко попасть в руки террористов. Такая
точка зрения высказывалась и в России.

Никто в мире в точности не знает, сколькими
ядерными боезарядами обладает сегодня Пакис�
тан, равно как и Индия, его формальный против�
ник. По оценкам зарубежных специалистов�ядер�
щиков, у Пакистана имеется 20–25 ядерных боего�
ловок. У Индии эта цифра составляет 40–45. Что
касается режима охраны ядерных объектов, то в
Пакистане сформирована довольно жесткая систе�
ма контроля за ситуацией в этой сфере. Охрана
ядерных объектов и хранилищ налажена таким об�
разом, что «утечка» ядерных материалов из этих
хранилищ практически исключена.

Предваряя возможные возражения по поводу
«хорошо отлаженной охраны ядерных объектов» в
Пакистане (мы имеем в виду произошедший не�
сколько лет назад скандал с незаконной деятельно�
стью одного из руководителей пакистанской ядер�
ной программы, Абдул Кадир Хана, который про�
дал за границу отдельные чертежи обогатительных
центрифуг), указанное действо отнюдь не означало
собственно похищения самих ядерных материа�
лов. Это, кстати, подтвердил и глава Магатэ Мо�
хаммед аль�Барадеи, подготовивший на эту тему
специальный доклад агентства. По его мнению,
продажа Абдулом Кадиром Ханом ядерных секре�
тов мало что дала их покупателям, кроме возмож�
ности немного сократить сроки производства
атомной бомбы, и то при отсутствии необходимого
контроля со стороны соответствующих междуна�
родных организаций.

В последнее время контроль за ядерными объ�
ектами в Пакистане еще больше усилился. Так, 13

дек. 2007г. по прямому указанию П. Мушаррафа
было создано специальное Управление нацио�
нального командования (УНК) с целью обеспече�
ния безопасности и надежности ядерных объектов,
а также предоставления гарантий нераспростране�
ния информации и технологий. В число задач УНК
входят контроль за атомными исследованиями,
производством и использованием ядерных техно�
логий, укрепление режима нераспространения, а
также безопасности при охране ядерных объектов
и важнейших исследовательских центров. В новую
структуру вошли пакистанский МИД, миноборо�
ны, МВД, минфин, председатель Объединенного
комитета начальников штабов, главкомы армии,
ВМС и ВВС. Возглавил управление непосредст�
венно президент.

Таким образом, Мушарраф вновь в какой�то
степени (пусть и косвенной) подчинил себе ар�
мию, но уже в ином качестве и на другом уровне. С
созданием данного органа контроль за пакистан�
скими ядерными объектами стал более централи�
зованным, так что едва ли имеются серьезные ос�
нования для опасений международного сообщест�
ва в указанной сфере. www.iimes.ru, 26.3.2008г.

– 2007г. внес много изменений в политическую
жизнь Пакистана. Одна из них касается проблем
терроризма – явления для страны не нового: жерт�
вами терактов были первый премьер�министр Па�
кистана Лиакат Али�Хан (убит 16 окт. 1951г.) и, по
всей видимости, президент генерал Мухаммад
Зия�уль�Хак (погиб 17 авг. 1988г.). Терроризм в
Пакистане, как и в большинстве мусульманских
стран, носит религиозно�экстремистский харак�
тер. Довольно заметна этносепаратистская состав�
ляющая этого явления. Однако события последне�
го времени свидетельствуют об изменениях мас�
штаба и характера террористической активности.

В 2007г. заметно увеличилось число терактов.
Терроризм превращается в важный политический
фактор, влияющий на основные процессы в стра�
не. Это проявилось, например, в период прошед�
ших выборов, когда теракты значительно повлия�
ли на явку избирателей. Так, на парламентских вы�
борах, прошедших 18 фев., явка составила 45% по
официальным данным и 35% – по неофициаль�
ным. При детализации данных можно увидеть, что
наименьшая активность наблюдалась в зоне повы�
шенной террористической активности и наоборот:
территория племен федерального управления (да�
лее FATA) – 27%, провинция Белуджистан – 33%,
Северо�западная пограничная провинция (далее
СЗПП) – 34%, провинция Синд – 46%, провинция
Пенджаб – 49% и столица Исламабад – 50%. От
страха терактов избирателей не избавили повы�
шенные меры безопасности, благодаря которым в
день выборов не было ни одной террористической
атаки. Перед выборами гражданские власти стра�
ны определили «наиболее опасные» избиратель�
ные участки – 14% всех избирательных участков, –
у которых были размещены армейские подразделе�
ния. В Пенджабе такие участки составили 10% об�
щего количества, в Синде – 12%, в СЗПП – 13% в
Белуджистане – 39%, а в FATA – все 100%. Всего
власти привлекли для охраны избирательных уча�
стков 81 тыс. военнослужащих, 42% которых –
рейнджеры и пограничники.

2007г. показал, что терроризм – не стихийное
явление, а комплекс хорошо организованных и
четко направленных действий. Часть терактов пре�
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следует «традиционные» цели – нагнетание страха.
В связи с этим атаки проводятся в местах значи�
тельного скопления людей. Именно такой теракт
был осуществлен 18 окт. 2007г. в Карачи во время
встречи сторонниками экс�премьера Беназир
Бхутто, вернувшейся из длительного добровольно�
го изгнания для участия в парламентских выборах.
Тогда погибли 143 чел., 550 – были ранены. Сама
экс�премьер, находившаяся в бронированном гру�
зовике, в окт. не пострадала. Хотя террористы
обычно утверждают, что их целью являются пред�
ставители власти, силовых структур, «неверные»,
однако такие теракты приводят к массовой гибели
именно простых, ни в чем неповинных людей. Об
этом свидетельствуют цифры: из 3599 людей, по�
гибших в 2007г. в связи с террористической актив�
ностью, 42% – представители гражданского насе�
ления, 41% – представители террористических и
повстанческих групп и 17% – представители сило�
вых структур.

Одновременно проводятся точечные атаки на
отдельных людей или объекты. Неоднократно
предпринимались покушения на президента Пер�
веза Мушаррафа, бывшего премьер�министра Ша�
уката Азиза. В результате такой атаки 27 дек. 2007г.
на предвыборном митинге Пакистанской народ�
ной партии (далее ПНП) в Равалпинди погибла ее
лидер Б. Бхутто. Ее убийство показывает, что то�
чечные теракты преследуют несколько целей,
прежде всего ликвидацию лидера и дестабилиза�
цию ситуации, нарушение политического процес�
са. Так, после смерти лидера ПНП последовали
беспорядки, в ходе которых были сожжены офисы
помощников комиссаров ИКП в восьми дистрик�
тах провинции Синда и уполномоченных по выбо�
рам в четырех дистриктах той же провинции. В ог�
не сгорели списки избирателей, урны для голосо�
вания и другое государственное имущество. Кроме
того, из�за беспорядков была приостановлена пе�
чать избирательных бюллетеней в двух типографи�
ях в Карачи (провинция Синд) и в одной в Лахоре
(провинция Пенджаб). Из�за этого избирательная
комиссия была вынуждена перенести парламент�
ские выборы с 8 янв. 2008г. на 18 фев. В дополне�
ние необходимо добавить, что, по свидетельству
Гхулама Мохаммеда Мохтарама, бывшего тогда
министром внутренних дел Синда, за два дня бес�
порядков в провинции погибли 32 чел.

В течение предвыборного периода террористи�
ческие атаки часто были направлены против участ�
ников митингов и местных ячеек партий. Только в
фев. с.г. такие атаки были осуществлены на митин�
гах Народной национальной партии (далее ННП) в
Накаи, СЗПП (9 фев.; 27 погибших, 30 раненых),
Мирали, ТПФУ (11 фев.; 10 погибших, 13 ране�
ных), в офисе независимого кандидата в Парачи�
нари, ТПФУ (16 фев.; 47 погибших, 109 раненых).
Кроме того, общая напряженность постоянно вы�
плескивалась в столкновениях, беспорядках и ак�
тах насилия, в результате которых, по информации
Хамида Наваза, министра внутренних дел переход�
ного правительства, в день выборов погибли 19
чел., были ранены 157: девять человек погибли в
Педжабе, семь – в Синде и три – в СЗПП. По нео�
фициальным данным, в день выборов погибли 26
чел.

За весь двухмесячный предвыборный период
из�за терактов и актов насилия погибли восемь
кандидатов в Национальное собрание страны и за�

конодательные собрания провинций. Первое мес�
то среди провинций по этому трагическому пока�
зателю занимает Пенджаб (50% случаев), второе –
СЗПП и FATA (38%) и третье – Синд (12%). Среди
убитых кандидатов есть по одному представителю
пропрезидентской Пакистанской мусульманской
лиги, оппозиционных ПНП и Мусульманской ли�
ги Наваза Шарифа, исламистского «Джамаат�е�
Улама�е�Ислам» («Общество мусульманских бого�
словов»), малозначительной Пакистанской партии
бедняков. Наиболее пострадавшей группой канди�
датов стали независимые (38% случаев). На всех
избирательных участках, кандидаты от которых
были убиты, выборы были отложены решением
ИКП. В целом, 18 фев. выборы не проводились на
12 избирательных участках в связи с гибелью кан�
дидатов и опасной ситуацией.

После выборов террористическая активность не
снизилась. Так, в результате теракта с участием
подростка�смертника 25 фев. в Равалпинди были
убиты пять человек, включая генерал�лейтенанта
Муштака Баика, начальника медицинских служб
ВС Пакистана (жертва теракта самого высокого
ранга за все время участия страны в международ�
ной борьбе с терроризмом), и 25 – ранены. 4 марта
был атакован Пакистанский военно�морской кол�
ледж: восемь человек убиты, 24 – ранены. 11 марта
совершены теракты в провинциальном штабе Фе�
дерального агентства расследований и в рекламной
фирме в Лахоре пров.Пенджаб: 30 чел. убиты, 200 –
ранены. В результате этого теракта было практиче�
ски разрушено здание штаба, в котором также на�
ходился тренировочный центр по антитеррористи�
ческой борьбе, созданный спецслужбами США. 15
марта был атакован столичный ресторан Luna Cap�
rese, излюбленное место иностранцев, где осуще�
ствлялась продажа алкогольных напитков. Погиб�
ла гражданка Турции, ранены представители
США, Великобритании, Канады, Японии и самого
Пакистана. Четыре раненых гражданина США
оказались сотрудниками ФБР. Выбирая своей ми�
шенью иностранцев, террористы не делают исклю�
чения даже для дружественного Китая, оказываю�
щего значительную помощь в развитии отсталых
районов СЗПП и Белуджистана. Граждане КНР,
работающие в этих провинциях и не только, неод�
нократно подвергались нападениям и похищени�
ям.

Наблюдаемое в настоящее время усиление тер�
рористической активности может быть результа�
том попыток деструктивных сил воздействовать на
переходную ситуацию в стране, сложившуюся по�
сле парламентских выборов и до формирования
правительства и установления стабильных отно�
шений между ним и президентом, который, оста�
вив военную службу 28 нояб. 2007г. и получив в ре�
зультате парламентских выборов значительно су�
зившуюся базу в законодательных собраниях стра�
ны, потерял неограниченную свободу принятия
решений в области безопасности. Последние те�
ракты также являются демонстрацией силы терро�
ристов, угрожающих безопасности самому могу�
щественному институту пакистанского общества –
вооруженным силам. Это подрывает доверие об�
щества к силовым структурам, не способным, в его
глазах, защитить не только рядовых граждан, но и
самих себя.

По результатам 2007г. рост террористической
активности начался в племенных районах страны
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под влиянием событий в Афганистане, однако за�
тем волна терактов распространилась по всему Па�
кистану. Если до кровавого штурма мятежной
Красной мечети в Исламабаде, который был пред�
принят силовиками 10�11 июля, основные теракты
происходили в Белуджистане, СЗПП и FATA, то
после него террористы, использующие в ряде слу�
чаев бывших студентов медресе при этой мечети,
развили активность в Исламабаде, Пенджабе и
Синде. Именно в пенджабском «городе�гарнизо�
не» Равалпинди была убита Б. Бхутто. Причем из
племенных районов осуществляются как бы тыло�
вое обеспечение и координация террористической
активности по всей стране.

В 2007г. в Пакистане распространилась такая
форма терроризма, как атаки смертников, которые
до этого были крайне редки для страны. За 2007г.
было совершено 57 таких атак против шести в
2006г. и 22 в 2002�06гг. Из 57 атак смертников 48%
было осуществлено в СЗПП, 23% – в FATA, 9% – в
столице страны Исламабаде и т.д. Впервые в исто�
рии страны был зафиксирован теракт с участием
смертницы (4 дек., в Пешаваре, столице СЗПП).
Более распространенным стало участие в терактах
подростков. При этом подростки и юноши могут
проводить теракты практически самостоятельно,
без руководства со стороны террористических ор�
ганизаций (или с очень редкими контактами). Это
делает такие теракты крайне тяжелыми для предот�
вращения. Используя доступные вооружения и
взрывчатые вещества, а также информацию, в т.ч. в
интернете, они могут объединяться в оперативные
группы для осуществления конкретного теракта,
не имея намерений ни институционализироваться,
ни влиться в какую�нибудь организацию.

Местные террористические организации Лаш�
кар�е�Тоиба, Сипах�е�Сахаба постепенно теряют
свой национальный характер, перестают играть
роль военного крыла фундаменталистских партий,
превращаясь в ячейки мировых террористических
сетей, прежде всего «Аль�Каиды». В целом, это яв�
ляется одним из проявлений процессов, происхо�
дящих в террористических организациях мира. В
условиях борьбы с терроризмом, в результате кото�
рой уничтожаются или арестовываются ключевые
лидеры, ограничиваются потоки финансовых, во�
енно�технических, материальных и людских ре�
сурсов, местные организации в целях выживания
вынуждены интегрироваться в мировые сети, об�
разующие так называемый супертерроризм. Эта
интеграция сочетает активный обмен опытом и
информацией со слабой институционализацией.
Возможно, в такой взаимосвязи местных экстре�
мистских сил с международным терроризмом нуж�
но искать причины наблюдаемого усиления терро�
ристической активности в Пакистане. В.Н. Моска�
ленко, П.В. Топычканов. www.iimes.ru, 24.3.2008г.

– Всего в Пакистане с 2001 до конца 2007г. бы�
ли арестованы либо уничтожены до 600 активистов
«Аль�Каиды». По мнению представителй пакис�
танских спецслужб, талибы во многом переняли
тактику «Аль�Каиды». В сент. 2007г., несколько
месяцев спустя после штурма «Красной мечети»,
бен Ладен и аз�Завахири выступили с обращения�
ми, в которых прозвучали призывы к борьбе про�
тив П. Мушаррафа, «его армии, а также всех тех,
кто поддерживает его». Лидер Пакистана не явля�
ется единственной мишенью для исламистов, не�
однократно первые лица всемирного исламизма

призывали к убийству Б. Бхутто. Основной задачей
радикалов от ислама в Афганистане и Пакистане
является установление единого исламского госу�
дарства с последующим освобождением Кашмира
и экспансией соседних мусульманских государств
с целью установления халифата.

Влияние исламистов на северо�западе Пакиста�
на распространяется главным образом на районы,
населенные пуштунами, которые образуют сплош�
ной пояс вдоль границ с Афганистаном, с теми его
территориями, где проживают родственные пле�
менные сообщества.

Последователям салафитской идеологии прихо�
дится действовать в «зоне племен» в своеобразных
условиях. Идеологические установки талибов и
«Аль�Каиды» отрицают многие положения кодекса
поведения пуштунов, рассматривая их как язычес�
кие и антиисламские. Это затрагивает некоторые
нормы, регулирующие внутрисемейные и межро�
довые отношения. Однако лидер талибов М. Омар,
когда ему было выгодно, апеллировал к устоям пу�
штунской традиции. Например, обосновывая не�
возможность выдачи бен Ладена, он ссылался на
обычаи гостеприимства. М. Омар старался избе�
жать созыва традиционной для пуштунов ассамб�
леи – Лойя джирги как инструмента внутриафган�
ского политического урегулирования, т.к. в случае
созыва подобного форума «непородистые» М.
Омар и его ближайшее окружение могли остаться в
меньшинстве по отношению к обделенным влас�
тью традиционным пуштунским лидерам и пред�
ставителям прежней афганской элиты, которые
всегда играли ключевую роль в этих ассамблеях.

В Пакистане исламистская оппозиция состоит,
с одной стороны, из легально действующих и уча�
ствующих в парламентской борьбе политических
сил, а с другой, из подпольно функционирующих
радикальных, экстремистских групп. При этом
личная и групповая взаимосвязь двух этих пластов,
которые можно назвать системной и антисистем�
ной оппозицией режиму, хотя и необязательно тес�
на, но в большинстве случаев прослеживается. Она
коренится в общих представлениях о роли религии
и религиозной идеологии, в общих учителях и ду�
ховных наставниках, в общих идеалах и ожидани�
ях. Качественным различием является вопрос об
актуальности того или иного способа достижения
целей установления подлинного исламского прав�
ления, т.е. акценте на мирный, парламентский
путь у одних и практику активных революционных
действий у других.

После внушительной победы, одержанной «ле�
гальными исламистами» на парламентских выбо�
рах 2002г., военным властям пришлось пойти на
представление им возможности сформировать
правительство в одной из четырех провинций –
Северо�Западной приграничной провинции и на
участие в работе правительства Белуджистана, где
они составляют коалицию с правящей пропрези�
дентской Пакистанской мусульманской лигой. По
мнению местных аналитиков, муджахеды из дви�
жения «Талибан» тесно связаны с альянсом рели�
гиозных партий «Муттахида маджлис�е�амаль»
(ММА). Деятельность кабинета министров СЗПП,
состоящего из представителей блока ММА, как
пишет В.Я. Белокреницкий, служит примером са�
мого длительного в истории страны пребывания у
власти в одной из провинций кабинета, состояще�
го из членов партии, не являющейся правящей на
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федеральном уровне. Рост влияния талибов усили�
вается прежде всего в тех районах, где занимает до�
вольно прочные позиции фракция Фазлур Рахмана
«Джамаат улема�е�ислами» – одна из ключевых
партий ММА.

Радикальные исламистские организации Паки�
стана «Харакату�ль�Джихад�аль�Ислами», «Хара�
кат�уль�Муджахедин» (ранее известная как «Хара�
кат�уль�Ансар»), «Лашкар�е�Тойба» до 1998г. не
практиковали теракты смертников. Ситуация ста�
ла меняться позже, когда эти организации присое�
динились к «Международному фронту джихада
против иудеев и крестоносцев». Большинство
смертников в Афганистане и Пакистане являются
пуштунами – выходцами из «зоны племен» и
СЗПП. Волна терактов такого рода возросла после
начала антитеррористической кампании против
«Аль�Каиды» и талибов, когда ударам подверглись
религиозные учебные заведения, которые по подо�
зрению американцев были лагерями по подготовке
муджахедов. Следует заметить, что антитеррорис�
тические рейды сопровождались значительными
жертвами среди местного гражданского населения.

На протяжении трех лет (2003�2006) сложное
положение на обширном театре активных военных
действий на территории Южного и Северного Ва�
зиристана способствовало усилению там идейного
влияния «Аль�Каиды», а местные группы ушли в
тень. В Вазиристане исламисты образовали очаги,
которые фактически вышли из�под юрисдикции
пакистанских властей и немало сделали для орга�
низации подрывных акций в крупных городах, на�
деясь тем самым спровоцировать там восстание
против прозападного военного режима в Ислама�
баде. Пакистанская армия ответила на это военны�
ми операциями, в ходе которых погибли сотни
мирных жителей, что вызвало еще большее ожес�
точение исламистов. Лидеры талибов не всегда
разделяют идеи вселенского джихада «Аль�Каи�
ды», которая пыталась превратить национальное
сопротивление против иностранной оккупации в
борьбу с военным режимом Пакистана.

По мнению Шахзаида Сиеда Салема, журнали�
ста, специального корреспондента Le Monde diplo�
matique, главы пакистанского бюро Asia Times
Online, когда в начале 2006г. более 40 тыс. муджахе�
дов арабского, чеченского, пакистанского, узбекс�
кого происхождения собрались в Северном и Юж�
ном Вазиристане, вожди талибов оказались в
сложной ситуации, т.к. большинство бойцов пред�
почитали воевать с пакистанской армией в «зоне
племен», а не сосредоточивать усилия против ок�
купации Афганистана. Фактическое провозглаше�
ние исламских государств в Южном и Северном
Вазиристане способствовало обострению кон�
фликта между пакистанскими властями и ислами�
стами, представленными талибами и «Аль�Каи�
дой». В этот же период, весной 2006г., афганские
талибы планировали решающее наступление про�
тив сил НАТО. Возможные столкновения с пакис�
танскими военными могли ослабить потенциал
исламистов и отсрочить наступление. Лидер Тали�
бана Мухаммад Омар поручил мулле Дадулле, из�
вестному полевому командиру талибов в юго�вос�
точных районах Афганистана, убедить пакистан�
ских талибов и «Аль�Каиду» сосредоточиться на
главном ударе в Афганистане и не растрачивать си�
лы на боевых действиях против пакистанских вла�
стей.

Посреднические усилия Дадуллы привели в
сент. 2006г. к подписанию мирного соглашения,
по которому предусматривалась отправка на роди�
ну иностранных муджахедов. Эта передышка поз�
волила пакистанским властям наладить связи с ли�
дерами талибов Вазиристана. Подписанию согла�
шения способствовало осознание руководством
талибов того неоспоримого факта, что в результате
сотрудничества с «Аль�Каидой» сопротивление в
Афганистане зашло в тупик. Нельзя отрицать, что
после достижения договоренностей сопротивле�
ние усилилось. Наступление 2006г. сопровожда�
лось поддержкой местных жителей.

В результате коалиционные силы союзников
понесли серьезные потери. Тем не менее исламис�
там не удалось захватить Кандагар или окружить
Кабул. Сходство ситуации в Ираке и Афганистане
состоит в том, что «Аль�Каида», в отличие от мест�
ных исламистов, стремится следовать долгосроч�
ной стратегии борьбы одновременно в разных
странах, часто не принимая в расчет местную спе�
цифику и традиции. Руководители всемирного
движения джихада посчитали, что соглашения
между пакистанскими властями и талибами пред�
ставляют угрозу для реализации их планов. В янв.
2007г. после того, как пакистанская авиация под�
вергла воздушным атакам военно�тренировочные
лагеря в Южном Вазиристане, в результате кото�
рых погибли несколько ключевых фигур, извест�
ный лидер талибов Бейтулла Мехсуд обвинил вла�
сти Пакистана в нарушении достигнутых догово�
ренностей. Лидер Исламского движения Узбекис�
тана направил несколько групп смертников с це�
лью посеять террор в пакистанских городах.

Акции смертников привели к многочисленным
жертвам среди мирного населения. Шахзаид Сиед
Салем считает, что соглашения устояли лишь по�
тому, что отвечали интересам исламистов и влас�
тей. С одной стороны, пакистанское руководство
выстроило стратегию противостояния влиянию
«Аль�Каиды» в «зоне племен». С другой стороны,
лидеры талибов не всегда разделяют планы тоталь�
ной войны «Аль�Каиды» против «вероотступни�
ков» и предпочитают ставить перед собой более ло�
кальные задачи. По мнению ряда полевых коман�
диров талибов, ориентир на всемирное движение
джихада завел сопротивление в тупик. Однако в от�
личие от Ирака, где местные вооруженные кланы
объявили войну муджахедам из «Аль�Каиды», в
Афганистане арабских воинов джихада и пуштунов
объединяет боевое прошлое (сначала против со�
ветских войск, затем сил коалиции), к ним отно�
сятся с большим уважением, как бесстрашным
бойцам. Во многом благодаря этому эвакуация
иностранных муджахедов (большей частью в Ирак)
здесь проходит более гладко. И хотя арабские муд�
жахеды продолжают воевать в отрядах талибов, а
также возглавляют боевые подразделения, тем не
менее, численность иностранных воинов за веру
заметно сократилась, а также уменьшилось идео�
логическое доминирование «Аль�Каиды».

Властям Пакистана не удалось взять под кон�
троль «зону племен». Движение «Талибан» и его
сторонники лишь только расширили свое влияние
и упрочили позиции в Танке, Дера Исмаил Хане и
Свате.

Баджаур, граничащий с афганской провинцией
Кунар, является областью, где талибы и «Аль�Каи�
да» проявляют наибольшую активность. По сооб�
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щениям информагентств, в янв. 2006г. Айман аз�
Завахири избежал ареста во время проведения спе�
цоперации американского и пакистанского спец�
наза в Баджауре. Среди 18 убитых были обнаруже�
ны люди из близкого круга человека №2 в «Аль�
Каиде». Баджаур считается бастионом таких исла�
мистских группировок, как «Техрик�е�Нафаз�е�
Шариат�е�Мухаммади», фракций «Джамиат�е�Ис�
лами» и «Джамиат�е�Улема�е�Ислам». В 80�90гг.
этот район получил название «Маковое королевст�
во». В авг. 2007г. переговоры между талибами и
проправительственной джиргой для поддержания
стабильности в Баджауре окончились неудачей,
т.к. Правительство отказалось освободить аресто�
ванных исламистов. Талибы вместо воскресенья
объявили здесь «официальным» выходным днем
пятницу. Они распространили слух о том, что яко�
бы пакистанские власти по указанию американцев
под видом кампании по вакцинации против по�
лиомиелита в Баджауре намерены стерилизовать
детей. Ответственный за проведение вакцинации
правительственный чиновник Абдул Гани Марват
был убит. В Хайбере талибы стали взимать с води�
телей такси плату за возможность слушать музыку
в автомобиле в сумме, эквивалентной 8 долл.

Область Куррам, окруженная с трех сторон аф�
ганской территорией, является вторым по величи�
не районом в «зоне племен». В этой области сосре�
доточено значительное шиитское население, под�
держивающее силы Северного альянса. Шииты
требовали для себя создания отдельной провин�
ции. Во главе движения за создание территориаль�
ного шиитского образования стояли представите�
ли племени тури в области Куррам. В 1983, 1988,
1996гг. здесь произошли столкновения между ши�
итами и суннитами, в которых в общей сложности
погибли более 1200 чел. с обеих сторон. Выступле�
ния шиитов в 1988г. были жестоко подавлены пра�
вительством Зия�ул�Хака. В 2007г. столкновения
возобновились с новой силой. Причем с обеих сто�
рон применялись тяжелое вооружение и ракетные
установки, что привело к многочисленным жерт�
вам. Для урегулирования ситуации властям страны
пришлось применять авиацию. Как шииты, так и
сунниты обвинили пакистанскую армию в том, что
она заняла сторону противоборствующей стороны.
Суннитский джихадийский лидер Маст Гуль за�
явил о большом количестве жертв от рук шиитов, а
также обвинил Иран в финансовой и материаль�
ной поддержке своих единоверцев. Он призвал па�
кистанские власти провести спецоперацию против
шиитских организаций. В противном случае, по
его словам, он попросит помощи у суннитских
группировок всего Пакистана для оказания сило�
вого давления на шиитов. «Аль�Каиде» и силам
движения «Талибан» удалось обострить обстанов�
ку в области Куррам.

Межрелигиозные столкновения в этой области,
произошедшие в нояб. 2007г., были использованы
исламистами, чтобы отвлечь силы пакистанской
армии от проведения спецоперации против ради�
кальных исламистов в других регионах. Обостре�
ние ситуации произошло даже в относительно спо�
койной области Мохманд. Лидеры племен здесь
поддерживают правительство, с которым имеются
соглашения об охране государственных сооруже�
ний. В 2003�04гг. пакистанская армия создала
здесь развитую инфраструктуру: дороги, медицин�
ские и учебные заведения. Граница (68 км) с Афга�

нистаном была взята под жесткий контроль пакис�
танскими военными в конце 2003г., что также сни�
зило приток исламистов в регион. Однако недавно
талибы и здесь захватили несколько блокпостов,
взорвали госпиталь «Ас�Сехат». В Северном Вази�
ристане исламисты устраивают диверсии, миниру�
ют дороги. В Южном Вазиристане талибы и «Аль�
Каида» по�прежнему проявляют активность.

Все это свидетельствует об отсутствии у прави�
тельства действенных рычагов воздействия на си�
туацию в Вазиристане. Здесь распространяются
листовки с предупреждением в адрес местных пле�
менных лидеров не поддерживать правительство
«как и в Афганистане – «у нас созданы эскадроны
смертников для проведения операций против пра�
вительственных войск и их сторонников в Пакис�
тане». Война в Афганистане в середине 90гг., при�
ход к власти талибов оказали сильное влияние на
национальное самосознание пуштунов. Непопу�
лярность методов «борьбы с терроризмом» в регио�
не привела к тому, что «зона племен» стала некон�
тролируемой со стороны государства территорией.
В различных районах талибы закрывают школы
для девочек, взрывают магазины, торгующие ау�
дио� и видеопродукцией, запрещают брить боро�
ды, предписывают женщинам ходить в хиджабе.

В Свате мавлана Фазлулла, лидер «Техрик�е�
Нафаз�е�Шариат�е�Мухаммад» (ТНШМ), ввел
параллельное судопроизводство по шариату, пуб�
лично водрузил флаг движения «Талибан» на зда�
ниях пяти полицейских участков. Обложил данью
население Свата. Под его контролем находятся бо�
лее 20 радиостанций, пропагандирующих ради�
кальную исламистскую идеологию. В горном райо�
не Сват, мавлана Фазлулла вместе с отрядом в 4500
муджахедов вытеснил слабо вооруженный и недо�
статочно обученный пограничный корпус пакис�
танской армии. ТНШМ имеет прочные связи с та�
либами. После вторжения коалиционных войск в
Афганистан лидеры этой организации направили
тыс. своих бойцов на помощь талибам. Фазлулла
благодаря активной пропагандистской работе че�
рез радиостанции получил прозвище «Мавлана Ра�
дио». Дополнительным импульсом его призывам к
джихаду послужили известные события в Красной
мечети.

Осенью 2007г. радикальная «Ас�Сахаб» опубли�
ковала обращение бен Ладена к «народу Пакиста�
на». В нем говорилось, что «цель армии в том, что�
бы защищать мусульман от неверных. Но сейчас
армия становится инструментом в руках неверных
против мусульман… Первез предоставил базы и аэ�
родромы американцам, чтобы оккупировать Афга�
нистан, и, как мы видели ранее, войска атаковали
жителей Свата, потребовавших шариатского прав�
ления». В заключение бен Ладен призвал к борьбе
против правящего режима Пакистана. После со�
бытий вокруг Красной мечети в июле 2007г., в ре�
зультате которых погибли 300 чел., рост антиаме�
риканских и антиправительственных настроений
лишь усилился. Следует добавить, что практически
все жертвы данного инцидента являлись выходца�
ми из пуштунских семей СЗПП и «зоны племен».
Число терактов с использованием смертников в
этих двух областях увеличилось. Часть смертников
не принадлежат ни к одной радикальной исла�
мистской организации, однако талибы и «Аль�Ка�
ида» берут на себя ответственность за их акции.
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Власти Пакистана в борьбе с радикальными ис�
ламистами стремятся заручиться поддержкой ли�
деров племен. Создаются специальные бригады из
членов местных кланов с целью изгнания иност�
ранных муджахедов из региона. Основной целью
провокаций со стороны талибов в отношении пра�
вительственных чиновников является стремление
нарушить перемирие между правительственными
войсками и силами местных исламистов. В регио�
не продолжаются убийства племенных вождей, от�
казавшихся сотрудничать с талибами и «Аль�Каи�
дой». Одним из местных лидеров, в настоящее вре�
мя противостоящих радикальным исламистам, яв�
ляется мавлави Назир, также известный как мулла
Назир, в прошлом полевой командир талибов. По
некоторым данным, мулла Назир связан с пакис�
танскими спецслужбами. Он принадлежит к могу�
щественному в западных частях Южного Вазирис�
тана племени Ахмадзаи Вазир, которое контроли�
рует торговые пути в Афганистан. Его бойцы через
громкоговорители призывают к тому, чтобы сто�
ронники одной из крупных фигур талибов, Мехсу�
да, покинули Вазиристан. Чтобы избежать крово�
пролития, формируемые отряды дают возмож�
ность иностранным муджахедам, а также бойцам
из других племен беспрепятственно покинуть ре�
гион. Они также выразили готовность сотрудни�
чать с лидерами кланов других областей для воз�
вращения их муджахедов из подконтрольных Ах�
мадзаи Вазир областей Южного Вазиристана.

Южный Вазиристан – один из субъектов ФАТА
западного Пакистана, в свое время находился фак�
тически вне подчинения британским колониаль�
ным властям. Ситуация повторяется в настоящее
время. Позиции официального Исламабада здесь
очень слабы. Несмотря на присутствие 80�тыс.го
пограничного корпуса регулярной армии, Ислама�
баду не удается полностью взять этот регион под
контроль.

В ответ на действия официальных властей Бей�
тулла Мехсуд, один из наиболее одиозных полевых
командиров «зоны племен», недавно создал орга�
низацию «Техрик�е�Талибан», представленную
объединенными региональными группами тали�
бов, выступающих за введение шариата и борьбу
против коалиционных сил в Афганистане. Он на�
чинал свою карьеру под руководством известного
пуштунского полевого командира мавланы Джа�
луддина Хаккани, который в 2002г. в горах Тора
Бора помог бен Ладену избежать гибели. В 2004г. Б.
Мехсуд заявил о себе, заняв место погибшего лиде�
ра талибов Нек Мухаммада Вазира. Согласно до�
кладу экспертов ООН, Мехсуд несет ответствен�
ность более чем за 80% терактов с использованием
смертников в Афганистане. Им сформированы
группы высокоподготовленных муджахедов, при�
званных уничтожать крупных правительственных
чиновников. Его группа, действующая в Южном
Вазиристане, насчитывает до 20 тыс. муджахедов,
абсолютное большинство которых являются пред�
ставителями его же клана. В «Техрик�е�Талибан»
входят также несколько сотен смертников. После
событий в Красной мечети он, поддерживаемый
своими многочисленными сторонниками, вновь
активизировал боевые действия против пакистан�
ской армии в Южном Вазиристане.

Бейтулла Мехсуд неоднократно захватывал сот�
ни пакистанских солдат, которые затем станови�
лись предметом торга с властями. Так, в конце про�

шлого года более 300 пакистанских военнослужа�
щих были обменены на 25 чел., приближенных к Б.
Мехсуду. Однако, несмотря на свое обещание, вла�
сти не освободили семерых наиболее приближен�
ных к нему муджахедов. В ответ на это его форми�
рования похитили еще 100 военнослужащих. В
свою очередь, власти арестовали несколько ста�
рейшин клана Б. Мехсуда (согласно «статье о кол�
лективной ответственности» в рамках «Пригра�
ничного кодекса о правонарушениях», который
разрешает властям задержать в «зоне племен» кого�
либо без объяснения причин ареста). Применение
таких правовых норм, непрекращающиеся стычки
лишь способствуют росту недовольства действия�
ми властей среди местных жителей. По мнению за�
падных аналитиков, это служит одной из основных
причин притока добровольцев в ряды отрядов Б.
Мехсуда. В Вазиристане до сих пор действует «до�
говор коллективной ответственности». Например,
в 2004г. на племя Ахмадзаи был наложен штраф в
95 тыс.долл. за то, что оно не смогло предотвратить
обстрелы правительственных войск из подконт�
рольных ему районов. Жилища здесь больше напо�
минают укрепленные объекты. Смерть кого�либо
из членов клана во время проведения спецопера�
ций неминуемо ведет к кровной мести.

Б. Мехсуд пользуется популярностью и уваже�
нием среди молодых людей по обе стороны грани�
цы, что позволяет ему, по мнению экспертов, быть
связующим звеном между афганскими и пакистан�
скими талибами. По заявлению лидеров ТТП, ос�
новной целью создания организации явилось про�
тиводействие попыткам властей сыграть на проти�
воречиях, существующих между отдельными
фракциями исламистов. По мнению Б. Мехсуда,
мавлави Назир получил поддержку со стороны
правительства для борьбы с силами талибов в Юж�
ном Вазиристане. ТТП, по замыслам ее создате�
лей, призвана объединить различные фракции та�
либов, действующих в регионе. Заместителями Б.
Мехсуда стали Хафиз Гул Бахадур (из Северного
Вазиристана, с 2005г. является членом совета шуры
местных групп талибов) и Факир Мухаммад (из об�
ласти Баджаур, племени моманд, имеющий дли�
тельные связи с арабскими муджахедами и «Аль�
Каидой», его личная охрана также состоит из ара�
бов).

В состав шуры ТТП входят представители всех
областей «зоны племен» Северо�Западной пригра�
ничной провинции: Свата, Банну, Танка, Лакки,
Марвата, Дера Исмаил Хана, Кухистана, Бунера и
Малаканда. ТТП ставит целью объединить усилия
вооруженных групп для борьбы против сил НАТО
в Афганистане и пакистанской армии; остановить
военную операцию властей в Свате и Северном Ва�
зиристане; демонтировать все блокпосты в «зоне
племен». Группа также требует от властей Пакис�
тана освободить имама Красной мечети Абдулу
Азиза. После убийства Б. Бхутто 27 дек. прошлого
года 4 янв. с.г. представитель организации Гази Ах�
мед заявил о непричастности ТТП к этому убийст�
ву. Это заявление было сделано после того как пра�
вительство возложило ответственность за этот те�
ракт на Б. Мехсуда и даже предъявило запись яко�
бы его телефонного разговора. Гази Ахмед также
отметил, что Мехсуд был шокирован этим убийст�
вом. В интервью Reuters он заявил, что «племен�
ные обычаи не позволяют нам убивать женщин».
По мнению западных аналитиков, существует
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большая вероятность того, что к ТТП начнут при�
соединяться другие исламистские группировки ре�
гиона. Например, 23 дек. 2007г. ответственность за
теракт смертника в Мингоре взяла на себя ради�
кальная исламистская организация «Техрик�е�На�
фаз�е�Шариат�е�Мухаммади» (ТНШМ). Впослед�
ствии лидеры этой группировки заявили о том, что
эта операция была совершена в поддержку ТТП.
ТНШП, возглавляемая мавланой Фазлуллой, кон�
тролирует значительную района Сват. ТТП унич�
тожает проправительственно настроенных лидеров
кланов.

Недавно в Афганистане была создана организа�
ция «Джейш аль�Махди», лидером которой стал
Абу Харис – «афганский араб», сириец, принимав�
ший участие в боевых действиях против советских
войск в восточном Афганистане в провинции Пак�
тия. Новая структура состоит из арабских и афган�
ских муджахедов. Численность группировки со�
ставляет 250 чел., они ведут активную пропаган�
дистскую работу среди местной молодежи. «Аль�
Каида» признала новую организацию и тесно со�
трудничает с ней. В настоящее время «Джейш аль�
Махди проявляет активность в афганской провин�
ции Гильменд.

Талибы усилили свое влияние в тех местах, ко�
торые до недавнего времени считались довольно
спокойными. В конце прошлого года исламисты
захватили три района афганской провинции Фа�
рах, транспортный маршрут Герат–Кандагар, про�
легающий через провинции Фарах и Нимруз. Муд�
жахеды останавливают автобусы в поисках тех пас�
сажиров, которые работают на правительство. Так�
тика талибов, подразумевающая захват некоторых
районов на несколько дней или даже часов, требу�
ет значительной координации со стороны коали�
ционных сил, афганской национальной армии и
полиции. Власти провинции Фарах утверждают,
что после передачи ее под контроль афганской на�
циональной полиции ситуация стала напряжен�
ной.

Национальные силы не могут обеспечить безо�
пасность, т.к. они слабо вооружены, недостаточно
мотивированы на противодействие талибам. Так,
например, в большинстве районов максимальная
численность полицейских достигает 20�30 чел., в
то время как число жителей района составляет 30
тыс. Полиция не в состоянии обеспечить правопо�
рядок. В интервью западным корреспондентам
представители местных властей заявляют, что по�
лиция не только слабо вооружена, но у нее зачас�
тую не хватает продуктов. Офицеры полиции гово�
рят, что «после 3�4 часов боя оружие выходит из
строя». Абдул Рахман Сарджанг, глава полиции
провинции Фарах, также настаивает, что между
полицией и коалиционными силами отсутствует
взаимопонимание, они стараются не рисковать во
время проведения спецопераций. «Когда талибы
атаковали полицейский участок, коалиционные
силы никак не прореагировали, 45 офицеров поли�
ции были убиты в различных районах провинции
за последние несколько дней».

В некоторых районах активность талибов возра�
стает, особенно с осени по зиму в период сбора
урожая мака. Фарах – центр производства и экс�
порта наркотиков в близлежащие страны и Европу.
Как известно, доходы, получаемые от продажи ге�
роина, являются одной из основных статей дохода
талибов. Поэтому в поле зрения исламистов нахо�

дятся прежде всего «маковые регионы» страны, а
также те районы, по которым проходит наркотра�
фик. По этой причине западные и юго�западные
провинции Афганистана находятся в поле посто�
янного внимания талибов. Исламистам выгодны
нестабильность и хаос, т.к. именно они здесь ста�
новятся единственной силой, способной контро�
лировать ситуацию. Исламисты платят местным
жителям за охрану наркоплантаций, заручаясь их
поддержкой. Дополнительным дестабилизирую�
щим фактором служит наличие отрядов местных
кланов, контролирующих участки дорог, маковые
плантации, нередко вступающих в боестолкнове�
ния с талибами, коалиционными силами и афган�
ской полицией. Примером этого могут служить во�
оруженные формирования племени бомади.

В провинциях Фарах и Нимруз группировки та�
либов возглавляют муллы Бисмилла и Баз Мухам�
мад, которые и находятся в тесном взаимодействии
с исламистами в Пакистане. Одной из опорных баз
талибов на западе провинции Фарах является селе�
ние Шайбан в районе Бала Булак. Этот район на�
ходится под контролем племени Ализаи. Исламис�
ты выстраивают свои отряды на основе клановой
принадлежности, что затрудняет проникновение в
них агентов спецслужб. Нередко их связывают
родственные отношения с представителями исла�
мистских группировок других районов Афганиста�
на, что обеспечивает дополнительную сплочен�
ность во время проведения совместных операций.
Большинство талибов провинций Фарах и Нимруз
– местные жители.

Несмотря на некоторое противоречие устано�
вок «Аль�Каиды» и методов борьбы локальных
групп талибов, альянс с радикальными пакистан�
скими исламистами имеет большое значение для
всемирного движения джихада. Активистам «Аль�
Каиды» арабского происхождения не всегда легко
функционировать в немусульманских странах. Па�
кистанские же исламисты на территории третьих
стран действуют через диаспоры. Так, например, у
«Лашкар�е�Тойба» созданы «спящие ячейки» в Ав�
стралии, Сингапуре, Великобритании, Франции,
США. Они занимаются как сбором информации,
так и вербовкой новых членов в свои ряды. Если в
2002�03гг. спецслужбы западных государств не уде�
ляли серьезного внимания пакистанской диаспо�
ре, то после лондонских терактов в отношении них
ведется более активная работа.

Многочисленная пакистанская диаспора, насе�
ляющая различные страны Западной Европы и
США, выступает в качестве дополнительной базы
для проведения операций на территории стран,
чьи войска участвуют в оккупации Афганистана и
Ирака. Только в Великобритании численность вы�
ходцев из Пакистана составляет 800 тыс.чел., из
них до 500 тыс. – кашмирцы. Глава Ми�5 недавно
заявил, что «теракты, планируемые на территории
королевства в последние пять лет, являются под�
тверждением той роли, которую «Аль�Каида» игра�
ет в Пакистане». «Лашкар�е�Джангви» (ЛЕД) – бо�
евое крыло антишиитской группировки «Сипах�е�
Сахаба» (СЕС), стала проводить операции от име�
ни «Аль�Каиды» в тех районах Пакистана, где ее
активисты сталкиваются с определенными трудно�
стями и не могут действовать напрямую. Раньше
эта роль была отведена «Лашкар�е�Тойба» (ЛЕТ).
ЛЕТ и ЛЕД входят в состав «Международного ис�
ламского фронта джихада против иудеев и кресто�
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носцев» (МИФ). ЛЕД к числу своих главных врагов
относит США, Израиль, Индию, Иран и вообще
шиитов, в то время как ЛЕТ выступает против всех
перечисленных, кроме Ирана. «Лашкар�е�Джанг�
ви» несет ответственность за большинство терак�
тов в отношении шиитского и хазарейского насе�
ления на территории Афганистана и Пакистана.
«Харакат�уль�Муджахедин», «Харакат�уль�Джи�
хад�аль�Ислами», «Джайш�е�Мухаммад» (ДЕМ),
также являющиеся членами МИФ, разделяют ан�
тииранскую риторику ЛЕД, однако воздерживают�
ся от проведения операций против последователей
шиизма. Хотя многие лидеры этих радикальных
исламистских организаций, как например мавлана
Масуд Азхар, амир ДЕМ, начинали свою деятель�
ность в СЕС, однако они ставили перед собой бо�
лее глобальные цели, нежели борьба с шиизмом.
Тем не менее они действуют единым фронтом в
борьбе против коалиционных войск и пакистан�
ских вооруженных сил. ЛЕТ действует независимо
от ЛЕД и СЕС и не проводит операции против па�
кистанских военных.

Мусульманская диаспора Японии насчитывает
90 тыс.чел. Большинство последователей ислама
происходят из Индонезии, Пакистана, Индии,
Ирана и Турции. Под особым контролем находят�
ся выходцы из Пакистана. В конце 2005г. в япон�
ских газетах появились публикации о том, что чле�
ны радикальной исламистской организации «Си�
пах�е�Сахаба» попытались создать в Японии базу.
Токио поддержал вторжение в Афганистан, напра�
вил незначительный воинский контингент в Ирак
– для всемирного исламизма этого было достаточ�
но, чтобы объявить Японию в числе потенциаль�
ных мишеней для нанесения ударов. В частности, в
окт. 2003г. бен Ладен через «Аль�Джазиру» заявил,
что муджахеды оставляют за собой право нанесе�
ния ответных акций по всем без исключения стра�
нам, поддерживающим эту «несправедливую вой�
ну», – Британии, Испании, Австралии, Польше,
Японии и Италии. О возможности нанесения уда�
ров по Токио заявлял также известный деятель
«Аль�Каиды» Абу Хафс аль�Масри. В 2005г. уже
были обнародованы данные о том, что несколько
представителей «Аль�Каиды» отправились из Па�
кистана в страны Юго�Восточной Азии, где плани�
ровали создать ячейки для последующей переправ�
ки их в Японию с целью совершения там террори�
стических актов. Следует отметить, что эта страна
обладает некоторыми перспективами для нанесе�
ния здесь террористических ударов. Во�первых,
японские спецслужбы в недостаточной степени
знакомы с методами деятельности исламистов. Во�
вторых, Япония – одна из мощнейших экономиче�
ских держав, поэтому последствия теракта неми�
нуемо скажутся на ситуации на мировых рынках. В
связи с тем, что в последнее время исламисты ак�
тивизировали именно экономическое направле�
ние джихада, возможность нанесения ударов по
Японии сохраняет свою актуальность. Прежде все�
го, речь идет о нанесении террористических ударов
по транспортной инфраструктуре по лондонскому
или мадридскому сценарию, что может спровоци�
ровать хаос в перенаселенных конгломератах.

Уттар Прадеш, один из наиболее населенных
штатов Индии, за последние три года стал более
подвержен террористическим атакам, чем другие
штаты страны. Наибольшую активность здесь про�
являет «Харакат�уль�Джихад аль�Ислами», имею�

щий базы в Пакистане и Бангладеш. В начале это�
го года одна из ее фракций атаковала гарнизон
«Центрального резерва сил полиции» в Уттар Пра�
деше. Эта группировка появилась во времена вой�
ны против советских войск в Афганистане. У ее ис�
токов стояли мавлана Иршад Ахмед и мавлана Аб�
дус Самад Сиал, студенты исламских учебных за�
ведений из Карачи. В конце 80гг. она вошла в груп�
пировку «Харакат�уль�Муджахедин», новая струк�
тура получила название «Харакат�уль�Ансар» и со�
средоточила свое внимание на атаках против во�
оруженных сил Индии в «Джамму и Кашмире». В
90�гг. группировка вновь поменяла свое название,
чтобы не значиться в списке международных тер�
рористических организаций, обнародованном
Госдепом США. Так она стала «Харакат�уль�Муд�
жахедин». В Бангладеш с 1992г. действует ее отде�
ление «Харакат�уль�джихад аль�Ислами�Бангла�
деш» (ХДИБ). Группировка рассматривает себя в
качестве «второй линии защиты мусульман». Ее
программа заключается в установлении исламско�
го государства силовыми методами. Один из ее ло�
зунгов: «Мы станем Талибаном, мы превратим
Бангладеш в Афганистан». Свое отделение в Банг�
ладеш «Харакат�уль�джихад аль�ислами» исполь�
зует для подготовки муджахедов и проведения опе�
раций в северо�восточных штатах Индии. При на�
боре муджахедов предпочтение отдается мусульма�
нам�индийцам, а также бангладешцам, проживаю�
щим на территории Индии. Инструкторы этой ор�
ганизации работают в тренировочных лагерях с
бойцами «Объединенного фронта освобождения
Ассама». ХДИБ финансируется из стран Персид�
ского залива, Афганистана, Пакистана, НПО Бан�
гладеш.

В Уттар Прадеш группировкой с 2001 до 2008гг.
были совершены 57 террористических актов. За
последние четыре года индийскими спецслужбами
были раскрыты десять ячеек «Харакат�уль�Муджа�
хедин». Другие группировки – «Лашкар�е�Тойба»
и «Джайш�е�Мухаммад», опираясь на местные ис�
ламские организации, например, «Движение сту�
дентов�мусульман Индии», установили в Уттар
Прадеш разветвленную сеть ячеек.

Аз�Завахири в своих обращениях часто призы�
вает к борьбе против индуизма и Индии. По одной
из версий, будучи в Пакистане, он находится под
защитой таких известных радикальных исламист�
ских группировок, как «Лашкар�е�Тойба», «Хара�
кат�уль�Муджахедин», «Харакат�уль�Джихад аль�
Ислами» и «Джейш�е�Мухаммад». Поэтому их
идеологическая линия не могла не повлиять на его
антииндийские выступления. Радикальная груп�
пировка «Лашкар�е�Тойба» представляет угрозу
индийским ядерным объектам. В конце 2005г.
спецслужбами Индии было задержано несколько
ее активистов, при которых были обнаружены
взрывчатые вещества. В ходе допросов выясни�
лось, что одной из целей исламистов были ядерные
объекты в Кайгане и Нароре.

Среди пуштунских племен прежде всего господ�
ствуют национализм и клановость. Своеобразие
взаимодействия ислама и национализма обусловле�
но их функциональным сходством при сущностном
различии. Зачастую всплеск внешней религиознос�
ти не является показателем возрождения религиоз�
ной веры, а служит средством самовыражения и
личных амбиций. И даже когда ислам становится
здесь фактором политического действия, исламская
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солидарность повсеместно уступает силе этничес�
ких и клановых связей, которые противоречат цент�
ростремительным силам религиозно�общинного
единства, которые выдвигает «Аль�Каида». Слож�
ный ландшафт, прозрачность границ между Афга�
нистаном и Пакистаном делают этот регион при�
влекательным для международного исламизма.

Пуштунские племена строго следуют суннит�
ской ветви ислама, однако при этом не могут отка�
заться от традиционных обычаев. Исторически ро�
доплеменные образования имели практически
полный контроль над территориями своего обита�
ния, а их вожди – над членами своего племенного
объединения, заключая в себе верховную полити�
ческую, военную, юридическую и экономическую
власть. Поэтому общеафганские правители в Кабу�
ле никогда не обладали абсолютной властью над
всеми своими подданными – как пуштунами, так и
другими. Когда кабульским правителям удавалось
силой подчинить их себе, это давало чаще всего
временный результат. Справедливо считает В.И.
Сажин, что Афганистан, будучи на протяжении
столетий унитарным государством де�юре, никог�
да таким не являлся де�факто. Д.А. Нечитайло.
www.iimes.ru, 7.2.2008г.

– Вооруженные сторонники движения «Тали�
бан» в Пакистане, регулярно совершающие терро�
ристические вылазки против правительственных
сил, в среду объявили перемирие, а власти вырази�
ли готовность к переговорам с боевиками, переда�
ет агентство Ассошиэйтед Пресс.

Маулви Мухаммед Умар (Maulvi Mohammed
Umar), представитель созданной в конце 2007г. не�
оталибской организации «Техрик Талибан�и�Па�
кистан», сообщил, что перемирие будет действо�
вать не только Зоне племен, расположенной вдоль
афганской границы, но также восточнее, в регионе
Сват, где пакистанская армия тоже периодически
вступает в вооруженное противостояние с прота�
либскими боевиками.

Лидером «Техрик Талибан�и�Пакистан» явля�
ется Байтулла Масуд – влиятельный полевой ко�
мандир, один из тех, кто публично взял на себя от�
ветственность за покушение на оппозиционного
лидера Беназир Бхутто.

«Война силам безопасности была объявлена по
приказу Байтуллы Масуда», – сообщил Умар по те�
лефону агентству. «Теперь мы приостанавливаем
ее на неопределенный период. Мы объявляем пе�
ремирие как результат наших переговоров с прави�
тельством», – сказал он.

Представитель пакистанской армии генерал�
майор Атар Аббас (Athar Abbas) сказал, что ничего
не знает о переговорах, однако подтвердил, что
экстремисты в племенной области Южный Вази�
ристан в последние два дня не совершали вылазок
против правительственных сил, а также оставили
некоторые свои позиции в этом районе.

Министр внутренних дел Пакистана Хамид На�
ваз сообщил, что правительство в скором времени
сформирует совет старейшин для «диалога с боеви�
ками».

По мнению агентства, известие о перемирии
будет воспринято США и другими западными со�
юзниками Пакистана с долей скептицизма. По их
мнению, исламские боевики используют такого
рода передышки, чтобы распространить свое влия�
ние на те районы страны, где у них еще мало сто�
ронников. РИА «Новости», 6.2.2008г.

– Пакистан и Индия во вторник произвели
официальный обмен списками ядерных объектов в
соответствии с соглашением о ядерной безопасно�
сти в регионе, сообщают пакистанские телеканалы
со ссылкой на официальное сообщение МИД Па�
кистана.

По этим данным, Исламабад и Дели представят
друг другу списки своих ядерных объектов для пре�
дотвращения несанкционированных атак на эти
объекты.

Две ядерные державы Южной Азии ежегодно 1
янв. обмениваются такими списками в соответст�
вии с договоренностями о мерах ядерной безопас�
ности. Первый обмен такими списками состоялся
1 янв. 1992г. РИА «Новости», 1.1.2008г.

– Пакистан тратит деньги, передаваемые пра�
вительством США в качестве помощи в борьбе с
терроризмом, на финансирование вооружений,
предназначенных для демонстрации своей воен�
ной мощи в рамках противостояния с Индией, пе�
редает газета New York Times со ссылкой на заявле�
ния американских официальных лиц.

По данным издания, США за последние пять
лет передали Пакистану более 5 млрд.долл. в каче�
стве поддержки силовым структурам страны в
борьбе с боевиками международной террористиче�
ской сети «Аль�Каида» и движения «Талибан», ко�
торые, по заявлениям Вашингтона, нашли убежи�
ще в Пакистане.

Однако представители американских властей в
Исламабаде и Вашингтоне считают, что значитель�
ная часть американских денег идет на финансиро�
вание иных нужд, и Пакистан намеренно завыша�
ет свои потребности в материальной помощи,
предназначенной, в частности, на закупку топлива
и амуниции. «Лично я думаю, что это преувеличе�
ние и раздувание. Мы не должны были передавать
им деньги таким образом», – заявил в интервью из�
данию неназванный представитель американского
командования, инспектирующий программу по�
мощи Пакистану.

Европейский дипломат в Исламабаде на усло�
виях анонимности сообщил в интервью газете, что
США следует быть более осторожными с оказани�
ем помощи Пакистану. «Интересно, не провели ли
американцев», – заявил собеседник издания.

Представители пакистанских властей выража�
ют негодование по поводу подобных суждений, об�
виняя американцев в неблагодарности и указывая,
что жертвами борьбы пакистанских силовых
структур с терроризмом стали около тысячи солдат
и полицейских.

Как отмечает издание, 5 млрд.долл. поступили
Пакистану по программе под названием «Фонд
поддержки коалиции» (Coalition Support Funds), в
рамках которой Вашингтон возмещает расходы
Исламабада на антитеррористические операции. В
рамках другой программы Пакистан получает 300
млн.долл. в год на снаряжение и обучение.

По данным газеты, ряд американских и пакис�
танских официальных лиц отмечает, что стороны
четко не согласовали стратегические цели, на ко�
торые должны расходоваться эти средства, и не вы�
работали общего представления о том, как Пакис�
тан может доказать соответствие своей антитерро�
ристической деятельности ожиданиям США.

Противостояние Индии и Пакистана, на фи�
нансирование которого, как предполагается, ухо�
дит часть американских денег, началось еще в се�
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редине прошлого века и связано, прежде всего, с
определением статуса Кашмира, который сейчас
разделен на спорные индийскую и пакистанскую
части. После обретения Британской Индией неза�
висимости в 1947г., страна была разделена на два
государства: Индию с индуистским большинством
и Пакистан – с мусульманским. При этом махара�
джа Кашмира, расположенного на границе этих
государств, сначала пытался добиться полной не�
зависимости, но позже, когда в Кашмире вспыхну�
ло восстание, попросился в Индию. Это вызвало
недовольство исламского большинства, а позже
привело к вооруженному столкновению индий�
ской армии и вооруженных отрядов пакистанских
пуштунов.

Через несколько недель после обретения Каш�
миром независимости между Индией и Пакиста�
ном вспыхнула первая война из�за Кашмира.
Вскоре ООН приняла решение провести на спор�
ной территории референдум – к какой из стран
кашмирцы хотят присоединиться. Но от референ�
дума Дели отказался, заявив, что вопрос о принад�
лежности княжества уже решен махараджей Синг�
хом.

С тех пор две соседние страны воевали еще
дважды. Лишь в последние три года между Нью�
Дели и Исламабадом начал более�менее активно
развиваться диалог о нормализации двусторонних
отношений. РИА «Новости», 24.12.2007г.

– Со времени создания независимого пакис�
танского государства в 1947г. его вооруженные си�
лы в той или иной степени постоянно были прича�
стны ко всем важным событиям, происходившим
на политической арене страны. Национальная ар�
мия являлась и остается важнейшей составной ча�
стью госаппарата, наиболее сильной, хорошо орга�
низованной и дисциплинированной «группой вли�
яния» на органы власти, внутреннюю и внешнюю
политику Пакистана.

Четырежды – в 1958�62гг., 1969�71гг., 1977�85гг.
и с 1999г. по настоящее время государством непо�
средственно руководили военные. Причем, как
правило, приход армии к прямому управлению го�
сударством был связан с обострением внутренних
противоречий в Пакистане. Ряд экспертов даже
подчеркивают, что политическое развитие страны
идет «по циклическому принципу чередования
гражданских и военных режимов с учетом опыта и
недостатков предшественников».

Высокая престижность службы в вооруженных
силах, строгая, поистине железная дисциплина в
войсках, их религиозная однородность, отсутствие
трайбализма – все эти качества позволяли пакис�
танской армии действовать как единое целое и в
годы военного правления, и в периоды граждан�
ской власти. Причем в национальных ВС никогда
не было внутриармейских столкновений, а имев�
шие место случаи недовольства и оппозиционных
настроений не принимали сколько�нибудь значи�
тельных размеров.

В целом роль и значение армии в истории Па�
кистана нельзя оценить однозначно. Военные сво�
им регулярным вмешательством в политику суще�
ственным образом тормозили развитие демокра�
тии в стране, препятствовали укреплению демо�
кратических традиций. В то же время в годы воен�
ного правления было проведено много важных по�
литических, экономических и социальных преоб�
разований. Армия неоднократно удерживала паки�

станское государство на краю пропасти, отводила
угрозу внутреннего взрыва.

Последний приход во власть пакистанских во�
енных в 1999г. имеет свои существенные отличия
от прежних переворотов. Так, армейская верхуш�
ка, учитывая внешние и внутренние обстоятельст�
ва (непопулярность военных диктатур в мире, на�
личие в стране влиятельных политических партий
и др.), изначально не стала придавать своему режи�
му исключительно военный характер. Не были со�
зданы органы военной администрации в центре и
провинциях, а прежний государственный аппарат
продолжал выполнять свои функции, но под кон�
тролем армии. Первоначально не оказывалось
прямого воздействия и на судебные органы. Но�
вый режим официально не ставил под сомнение
пригодность представительной демократии в Па�
кистане, наоборот, всячески подчеркивались ее
роль и значение. Военные не пошли на роспуск по�
литических партий, которые продолжали действо�
вать, а руководитель переворота генерал Первез
Мушарраф до 2001г. не убирал со своего поста тог�
дашнего президента республики М. Тарара. При
этом сам Мушарраф являлся «главой исполнитель�
ной власти».

После всеобщих выборов, прошедших в 2001г.,
отмены чрезвычайного положения и избрания Му�
шаррафа в 2002г. на всенародном референдуме
президентом Пакистана нынешний правящий ре�
жим формально утратил «чисто» военные черты и
получил название «вхождение страны в граждан�
ские конституционно�демократические рамки».
Однако на деле управление государственными де�
лами, выработка важнейших политических реше�
ний осталась в руках армейской верхушки. К тому
же П. Мушарраф, заняв президентское кресло, не
ушел с военной службы, сохранив за собой ключе�
вой пост начальника штаба армии (сухопутными
войсками, составляющими 90% численности па�
кистанских ВС). Как известно, первый военный
диктатор Пакистана фельдмаршал М. Айюб Хан в
1962г. после занятия поста президента ушел с воен�
ной службы, однако, утратив рычаги непосредст�
венного воздействия на армию, не смог реализо�
вать в практической государственной деятельнос�
ти свои обширные конституционные полномочия.
В дальнейшем все пакистанские военные диктато�
ры не совершали подобной ошибки. Не стал здесь
исключением и П. Мушарраф, хотя совмещение
гражданских и военных должностей не разрешено
конституцией республики (1973г.). Но «в интере�
сах сохранения стабильности страны» правитель�
ство и военные круги в 2001г. санкционировали со�
хранение подобного положения. Прежний состав
Верховного суда (до 2004г.) также согласился с вре�
менным совмещением Мушаррафом двух постов.
Однако постепенно одновременное нахождение
Мушаррафа на президентской и военной должнос�
тях стало превращаться в одну из наиболее острых
политических проблем Пакистана.

Таким образом, говоря о сегодняшнем Пакис�
тане можно с полным основанием утверждать, что
его правящей политической силой являются воен�
ные, а точнее генералитет, «как корпорация, в ко�
торой происходит постоянная ротация, но в каж�
дый данный момент решающее слово принадле�
жит примерно дюжине генералов».

Конечно же, для повседневного управления де�
лами такой большой и сложной страны, какой яв�
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ляется Пакистан, военные, не имея для этого кад�
ровых ресурсов, используют обычные государст�
венные органы. При этом генералы опираются на
лояльный им в своем большинстве слой высшего
чиновничества, менеджеров госсектора, завися�
щих от режима политиков, в т. ч. представителей
депутатского корпуса национального парламента.
Все это позволяет военной верхушке как прямо,
так и в основном различными косвенными путями
контролировать деятельность гражданских орга�
нов власти в центре и на местах. Сторонниками
действующего главы государства была создана
«своя» политическая партия – Пакистанская му�
сульманская лига» (ПМЛ), имеющая в настоящее
время вместе с другими партиями, лояльными вла�
сти, большинство мест в верхней и нижней палатах
парламента. Однако ПМЛ столкнулась на полити�
ческой арене с жесткой конкуренцией со стороны
оппозиционных партий и ее положение здесь ни�
как нельзя считать достаточно прочным. Самим же
военнослужащим запрещается участвовать в поли�
тической жизни, вступать в партии и обществен�
ные организации. В то же время с целью дальней�
шего упрочения положения военной элиты руко�
водство режима поощряло ее участие в бизнесе.
Очень важной опорой нынешнего режима являет�
ся и широко не афишируемый союз военных с час�
тью религиозного истеблишмента (мулл, улемов).
И это притом, что именно в годы правления Му�
шаррафа власти начали ограничивать деятельность
религиозных экстремистов.

Вместе с тем, положение дел в Пакистане в по�
следние годы все более отчетливо показывает, что
власть и влияние военных на развитие событий в
стране имеют свои пределы. У генералов все чаще
стали происходить серьезные сбои и осечки в са�
мых различных сферах. Обострился конфликт П.
Мушаррафа с Верховным судом, который факти�
чески не признал легитимность пребывания гене�
рала на посту президента Пакистана после выбо�
ров в окт. 2007г. Отметим, что упорное нежелание
Мушаррафа уйти из армейских рядов (а фактичес�
ки из большой политики) вызывало все большее
недовольство у оппозиции, осложняло обстановку
в стране и стало одной из главных причин нынеш�
него политического кризиса, приведшего к введе�
нию в Пакистане 3 нояб. режима чрезвычайного
положения. В последние месяцы все более отчет�
ливо просматривалась неспособность правитель�
ства справиться с набирающим силу религиозно�
политическим экстремизмом и терроризмом, во�
оруженными исламистскими группировками в се�
веро�западном регионе, мятежниками�сепаратис�
тами в Белуджистане.

Ситуацию для военных значительно осложняет
наличие многочисленной и в целом ряде случаев
неплохо организованной политической оппози�
ции (либеральной и исламистски ориентирован�
ной), стремящейся «отодвинуть» армию от управ�
ления страной, и самой занять ее место. Причем
перманентно обостряющаяся внутриполитическая
ситуация в Пакистане, зачастую неудачные дейст�
вия армии по стабилизации обстановки в значи�
тельной степени стимулировали активность оппо�
зиционных сил, подталкивали их к более реши�
тельным действиям против режима П. Мушарра�
фа. Ход событий показывает, что недавнее введе�
ние в стране чрезвычайное положение также спо�

собствовало усилению активности оппозицион�
ных сил различной политической ориентации.

И, тем не менее, вооруженные силы Пакистана
остаются главной и наиболее организованной во�
енно�политической силой страны. Есть все осно�
вания полагать, что при любом варианте развития
событий военная верхушка предпримет все усилия
для сохранения за собой роли верховного нацио�
нального арбитра. Н.А Замараева. www.iimes.ru,
12.11.2007г.

– Вашингтон и Исламабад продолжают военное
сотрудничество по борьбе с террористами в регио�
не, несмотря на объявление чрезвычайного поло�
жения в Пакистане, сообщают во вторник пакис�
танские СМИ со ссылкой на официального пред�
ставителя Пентагона Брайана Уитмэна (Bryan
Whitman).

«Мы уважаем наше сотрудничество в районе
границы (с Афганистаном), и, насколько мне изве�
стно, мы продолжаем наши военные операции», –
цитируют слова Уитмена пакистанские СМИ. «Мы
должны внимательно относиться к тому, чтобы не
навредить сложившимся связям по борьбе с терро�
ризмом», – добавил он.

После террористических атак на Нью�Йорк и
Вашингтон в 2001г. США начали военную опера�
цию против терроризма в Афганистане. Соседний
Пакистан поддержал действия Вашингтона и ока�
зывает помощь Пентагону в борьбе против боеви�
ков. Военнослужащие руководимой США между�
народной коалиции в Афганистане и пакистанские
военные проводят совместные операции – каждый
со своей стороны границы, координируют свои
действия.

В минувшую субботу военный президент Паки�
стана генерал Первез Мушарраф объявил о введе�
нии в стране режима чрезвычайного положения.
Официальный Вашингтон подверг резкой критике
это решение Мушаррафа, США призвали Ислама�
бад восстановить нормы демократии и обеспечить
проведение свободных парламентских выборов.
РИА «Новости», 6.11.2007г.

– 30 окт. террорист�смертник привел в действие
взрывное устройство недалеко от штаб�квартиры
пакистанской армии в Равалпинди, расположен�
ном в 15 км. от Исламабада. Согласно официаль�
ной версии, семь человек погибли, 11 ранены.

Бомба взорвалась у контрольно�пропускного
пункта строго охраняемой территории, в 2 км. от
офиса, где в то время на своем рабочем месте нахо�
дился командующий штабом сухопутных сил, пре�
зидент Пакистана П. Мушарраф. Официальный
представитель его пресс�службы Рашид Куре�
ши/Rashid Qureshi заявил, что «сам Первез Мушар�
раф не пострадал».

В Исламской Республике Пакистан сегодняш�
ний взрыв рассматривается как очередная попытка
покушения на жизнь главы государства. Только за
последние два месяца террористические акты
унесли более 180 жизней жителей страны. 4 сент.
был взорван автомобиль с военнослужащими, в ре�
зультате погибли 25 офицеров пакистанской ар�
мии. Полтора месяца спустя, 18 окт., в Карачи два
мощных взрыва унесли жизни 139 чел., ранив бо�
лее 500 чел. во время движения кортежа экс�пре�
мьер�министра Пакистана Б. Бхутто через толпу
встречающих.

Обозреватели сходятся во мнении, что ислам�
ские экстремисты ставят своей целью не только
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уничтожение президента Мушаррафа, но и в целом
дестабилизацию обстановки в стране как в период
прошедших президентских выборов, так и во вре�
мя всеобщей избирательной кампании, которая
официально стартует в стране 15 нояб.

В июле мир стал свидетелем мощного противо�
стояния армии и исламских экстремистов, когда в
Исламабаде в течение недели проводилась армей�
ская операция по захвату Красной мечети) Лал
Масджид, освобождению заложников и уничтоже�
нию террористов. Исламские радикалы в течение
нескольких месяцев накапливали военный арсенал
в центре столицы, используя территорию мечети
как своеобразную базу для подготовки и трениров�
ки своих последователей с целью организации ши�
рокой военной оппозиции администрации генера�
ла П. Мушаррафа. В результате сотни человек пали
жертвами штурма.

Основное обвинение, предъявляемое сторон�
никами чистого ислама президенту П. Мушарра�
фу, сводится к отступничеству последнего от ос�
новных принципов ислама и утверждению, что вся
структура политической власти и система эконо�
мических отношений в Пакистане демонстрирует
отход от принципов построения исламского госу�
дарства. Со своей стороны, движение призывает, в
частности, к введению в стране шариатской систе�
мы правосудия и наказания. Резко критикуется со�
трудничество правящей администрации с США.

В ответ на штурм мечети и гибель ее настоятеля
имама Абдул Рашид Гази в результате перестрелки
Усама бен Ладен призвал мусульман Пакистана к
священной войне против правительства П. Му�
шаррафа. «Долгом каждого мусульманина в Паки�
стане являются ведение джихада и борьба за сме�
щение Первеза, его правительства, его армии и
всех тех, кто ему помогает». Аудиозапись лидера
«Аль�Каиды» появилась в интернете в день, когда
власти страны объявили дату голосования на пост
президента ИРП. «Мы в организации «Аль�Каида»
призываем Аллаха в свидетели того, что мы ото�
мстим за кровь Абдула Рашида Гази., Мушаррафу
и тем, кто ему помогает, а также отомстим за кровь
всех чистых и невинных людей».

В целом, июльские события вокруг мечети Лал
Масджид дали мощный толчок активизации ис�
ламских экстремистов в стране и в первую очередь
в соседней с Афганистаном Северо�Западной по�
граничной провинции; возросло число нападений
на военные объекты и похищений военнослужа�
щих.

Власти ответили военными операциями. Акти�
визация борьбы с талибами привела к разрыву со�
глашения властей с местными пуштунскими пле�
менами, которые в июле текущего года разорвали
соглашение с федеральным правительством о пре�
кращении огня. Сарарогское соглашение) the
Sararogha agreement было подписано в фев. 2005г.
Согласно этому документу, предоставляется амни�
стия полевым командирам, совершившим нападе�
ния на официальных лиц. С другой стороны, со�
глашение обязывало исламских экстремистов от�
казаться от практики похищения военнослужащих
и блокирования строительства различных объек�
тов инфраструктуры в регионе.

В сент.�окт. федеральные власти направили в
Северный Вазиристан правительственные войска
для проведения широкомасштабной антитеррори�
стической операции. В ходе боев, по разным оцен�

кам, от 150 до 300 солдат регулярной пакистанской
армии были захвачены в плен экстремистами. В
обмен на пленных они требовали полностью выве�
сти правительственные войска из Вазиристана и
прекратить армейские операции. П. Мушарраф от�
казался идти на компромисс… Счет новым жерт�
вам продолжился.

Заместитель начальника штаба армии, генерал
Ашфаг Первез Кияни) Ashfaq Parvez Kayani заявил,
что «борьба против террористов достигла своего
логического конца, и войскам, участвующим в
операциях, будет оказана вся необходимая по�
мощь».

В рамках Программы борьбы с терроризмом
США, начиная с 2001г., уже «закачали» в Пакис�
тан, по разным оценкам, от 5 до 10 млрд.долл., а
«пакистанская армия не демонстрирует ожидае�
мых успехов в борьбе с экстремистами., что вызы�
вает сомнения в эффективности ее борьбы против
движения «Талибан» и «Аль�Каиды» на террито�
рии Пакистана, отмечают западные обозреватели.

В частности, долговременная программа помо�
щи ВВС Пакистана была согласована Исламаба�
дом и Вашингтоном еще в 2004г. и оценивается в
235 млн.долл. США отвечают за техническую по�
мощь и обучение летного состава военнослужа�
щих.

В рамках этой же программы еще в начале теку�
щего года США передали Пакистану восемь верто�
летов «Кобра», а в середине окт. предоставили Па�
кистану в аренду 26 новых вертолетов «Белл�412» и
четыре отремонтированные «Кобры».

Сегодня критика в адрес президента П. Мушар�
рафа усиливается как со стороны оппозиционных
партий, так и среди поддержавших его кандидатуру
на президентских выборах. Продолжающиеся тер�
рористические акты в стране, и прежде всего в сто�
личных городах – Исламабаде и его пригороде Ра�
валпинди, где расположена штаб�квартира воен�
ного командования Пакистана, и в Карачи могут
оказать влияние на решение Верховного суда о ле�
гитимности избрания на пост президента генерала
армии, «не способного стабилизировать ситуацию
в стране».

Экстремисты продолжают активизироваться.
Этому способствует также политическая ситуация
в стране. На президентских выборах, прошедших в
ИРП 6 окт., генерал П. Мушарраф набрал 55% го�
лосов. Итоги выборов на пост президента Ислам�
ской Республики Пакистан должны быть офици�
ально объявлены Верховным судом страны в самое
ближайшее время.

Обозреватели отмечают запоздалый характер
жестких санкций федерального правительства
против исламских экстремистов в районе Вазирис�
тана, что привело к резкому падению рейтинга
президента П. Мушаррафа, с одной стороны, и не�
скольким мощным террористическим актам — с
другой. Н.А. Замараева. www.iimes.ru, 31.10.2007г.

– Пакистанская армия перебрасывает дополни�
тельно 2,5 тыс. военнослужащих в долину Сват на
северо�западе страны, где четверо солдат получили
в среду ранения, подорвавшись на заложенной бо�
евиками мине, сообщил журналистам официаль�
ный представитель армии генерал Вахид Аршад.

По его словам, новые подразделения призваны
пресечь активные действия боевиков, которыми
командует полевой командир Фазалулла (Fazalul�
lah). Этот исламист руководит запрещенной груп�
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пировкой «Танзим нифаз шариат» («Организация
по установлению шариата»), которая выступает за
построение общества по образцу афганского дви�
жения «Талибан». Считается, что в Свате у Фаза�
луллы несколько тысяч вооруженных сторонни�
ков.

Северо�западная Пограничная Провинция,
расположенная близ границ с Афганистаном, оста�
ется одним из самых нестабильных регионов. Ис�
ламабад развернул здесь 80�тыс.й контингент для
борьбы с боевиками, многие из которых перешли
на пакистанскую территорию из Афганистана.

Долина Сват расположена в Северо�западной
пограничной провинции Пакистана в 180 км. се�
вернее г.Пешавара. Раньше Сватская долина, изве�
стная своими буддийскими памятниками мягким
климатом, привлекала туристов со всего Пакиста�
на и из�за рубежа. Однако в последнее время это
регион стал одним из самых нестабильных – здесь
растет число терактов, а также вооруженных напа�
дений на правительственную армию и сторонни�
ков центральных властей. РИА «Новости»,
24.10.2007г.

– Исламабад не позволит никаким иностран�
ным войскам действовать в Пакистане, заявил в
пятницу премьер�министр Пакистана Шаукат
Азиз. «Пакистан – суверенное государство и нико�
му не позволит направлять войска на его террито�
рию», – сказал Азиз на церемонии открытия ново�
го министерского здания в правительственном
комплексе в Исламабаде.

Заявление пакистанского премьера последова�
ло после того, как на днях кандидат в президенты
США сенатор�демократ Барак Обама заявил, что
Вашингтону при необходимости следует напра�
вить в Пакистан войска для поимки террористов
даже без разрешения пакистанских властей.

«Подобные заявления неприемлемы для Паки�
стана. Мы не допустим подобного вмешательства,
с чьей бы стороны оно ни последовало», – добавил
пакистанский премьер.

По мнению ряда экспертов, лидеры междуна�
родной террористической сети «Аль�Каида» на�
шли убежище в горных районах на северо�западе
Пакистана в так называемой Зоне племен. Пакис�
тан развернул в этом регионе 80�тыс. военный кон�
тингент, который проводит операцию по поиску и
уничтожению боевиков. Однако в США многие
считают эти усилия недостаточными. РИА «Ново�
сти», 3.8.2007г.

– Пакистан провел сегодня успешные испыта�
ния крылатой ракеты «Бабур», способной нести
обычную или ядерную боеголовки на дистанцию в
700 км. Это уже четвертый запуск крылатой ракеты
с 2005г. и второй в этом году. Предыдущие испыта�
ния проведены в марте текущего года. Прайм�
ТАСС, 26.7.2007г.

– США начали поставки Пакистану истребите�
лей F�16, говорится в заявлении пресс�службы
ВВС Пакистана. По данным пресс�службы, пер�
вые два истребителя привезли накануне из США в
Пакистан на авиабазу Саргодха (Sargodha), где со�
стоялась торжественная церемония передачи са�
молетов пакистанской стороне.

Как сообщается в заявлении, на церемонии пе�
редачи самолетов присутствовал маршал ВВС Па�
кистана Танвир Мехмуд Ахмед (Tanvir Mehmood
Ahmed), другие представители авиационного ко�
мандования. Маршал сообщил на церемонии, что

до середины следующего года Пакистан получит
еще десять F�16.

По сведениям пакистанской прессы, всего Па�
кистан намерен получить более 40 этих боевых са�
молетов. США согласились продать Пакистану но�
вые самолеты весной 2005г.: решение завершило
почти 20�летний скандал, связанным с этими ис�
требителями.

В конце 1980гг. Исламабад оплатил производст�
во F�16 для своих ВВС. Однако американская ад�
министрация вскоре заблокировала передачу оче�
редной партии самолетов Пакистану, сославшись
на то, что Исламабад активно развивает нацио�
нальную ядерную программу, а эти самолеты могут
использоваться как носители ядерного оружия.

Исламабад много лет убеждал Вашингтон про�
дать ему истребители, но США согласились возоб�
новить сделку только в 2005г. Местные обозревате�
ли полагают, что Вашингтон отблагодарил таким
образом Исламабад за поддержку действий США в
Афганистане. РИА «Новости», 11.7.2007г.

– 13 апр. в рамках официального визита предсе�
дателя Правительства РФ М. Фрадкова в Ислам�
скую Республику Пакистан был подписан Прото�
кол о продлении (на 10 лет) действия соглашения о
сотрудничестве в борьбе с незаконным оборотом
наркотических средств и психотропных веществ и
злоупотребления ими. Это событие не получило
должного отражения в СМИ, в отличие от таких
направлений двустороннего сотрудничества, как
нефтегазовый сектор, энергетика, транспорт и ин�
формационные технологии. И это несмотря на то,
что с российской стороны разработанный МИДом
проект Протокола о продлении соглашения был
согласован с МВД России, минздравсоцразвития,
ФСБ, СВР, ФСКН, ФТС, минфином и Генераль�
ной прокуратурой. В этой связи хотелось бы оста�
новиться на таких небезыинтересных обстоятель�
ствах, как история самого соглашения, форма и
степень его реализации, а также на назревшей не�
обходимости его продления на новый срок.

Первоначально проект соглашения о сотрудни�
честве в борьбе с незаконным оборотом наркоти�
ков был согласован в июле 1994г. во время офици�
ального визита в Москву министра иностранных
дел Пакистана С.А. Ахмад Али. Подписание согла�
шения, равно как и Договора о сотрудничестве
между Россией и Пакистаном, предполагалось
осуществить во время официального визита в Рос�
сию премьер�министра Беназир Бхутто, о чем бы�
ла достигнута принципиальная договоренность.
Однако сроки этого визита так и не были определе�
ны. В фев. 1997г., после очередных парламентских
выборов, кресло Б. Бхутто занял Наваз Шариф, а
на пост министра иностранных дел в его прави�
тельстве был назначен Гохар Айюб�хан (сын Му�
хаммада Айюб�хана — президента Пакистана в
1959�68гг.). Г. Айюб�хан посетил Москву с офици�
альным визитом в июле 1997г. – по итогам перего�
воров были подписаны несколько документов, в
т.ч. и соглашение от 8 июля 1997г. о сотрудничест�
ве в борьбе с незаконным оборотом наркотических
средств и психотропных веществ и злоупотребле�
ния ими.

Россия и Пакистан договорились о сотрудниче�
стве в соответствии с законодательствами обоих
государств, Единой конвенцией о наркотических
средствах 1961г., Конвенцией о психотропных ве�
ществах 1971г. и Конвенцией ООН о борьбе про�
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тив незаконного оборота наркотических средств и
психотропных веществ 1988г. Стороны обязались
оказывать друг другу содействие в предотвраще�
нии, пресечении и раскрытии преступлений, свя�
занных с незаконным оборотом наркотиков. Ком�
петентным органам поручалось проводить, по вза�
имной договоренности, консультации, а также об�
мениваться подробной информацией о лицах, во�
влеченных в незаконный оборот наркотиков, и ме�
тодах осуществления незаконного оборота нарко�
тиков, о соответствующих случаях изъятий. Сторо�
ны договорились содействовать обмену информа�
цией в этих областях и осуществлять обмен специ�
алистами. Как было запротоколировано в заклю�
чительной части документа, «настоящее соглаше�
ние заключается на десять лет, вступает в силу со
дня подписания и будет действовать до истечения
шести месяцев со дня уведомления одной из Сто�
рон о своем намерении прекратить его действие».

За прошедшее десятилетие ни одна из сторон не
заявила о намерении прекратить действие согла�
шения. После прихода к власти в Пакистане в окт.
1999г. генерала Первеза Мушаррафа все соглаше�
ния, достигнутые ранее между Россией и Пакиста�
ном, сохранили свою юридическую силу, однако
формально срок действия данного соглашения
должен был завершиться летом 2007г. Особое зна�
чение вопросу о немедленном продлении соглаше�
ния на новый десятилетний срок придала кризис�
ная ситуация в Афганистане.

Согласно данным, приводимым в декларации,
принятой на международной конференции «О пу�
тях доставки наркотиков из Афганистана» (Моск�
ва, 26�28 июня 2006г.), общий годовой объем про�
изводства опиатов в Афганистане по�прежнему со�
ставляет более 400 т. в героиновом эквиваленте. В
том же документе отмечена настоятельная необхо�
димость укрепления сотрудничества между Афга�
нистаном и его соседями в целях создания совре�
менной и эффективной системы управления гра�
ницами.

Согласно результатам исследований, проводив�
шихся ООН, другими международными организа�
циями и компетентными национальными органа�
ми, незаконный оборот опиатов, прежде всего ге�
роина, приводит к распространению наркомании в
странах, расположенных вдоль маршрутов транзи�
та наркотиков. Это относится в первую очередь к
странам Центральной, Южной и Западной Азии, а
также Восточной и Центральной Европы. И если
через Россию проходит северный маршрут афган�
ского наркотрафика, то Пакистан пересекает его
южное направление.

В марте 2005г. Управление ООН по наркотикам
и преступности (УНП) выпустило очередной «Все�
мирный доклад о наркотиках», который охватывал
период с 2000 по 2004гг. В разделе «Рынок опия/ге�
роина» отмечается, что крупнейшим рынком геро�
ина в Европе является, по всей видимости, РФ:
«Общее число лиц, употребляющих наркотики, в
настоящее время составляет от 3 до 4 млн., треть из
которых – лица, злоупотребляющие героином».

Ровно через год, в марте 2006г., в России был
представлен ежегодный доклад Международного
комитета по контролю за наркотиками (МККН)
при ООН. Согласно ему, в России употребляли
наркотики уже 6 млн.чел., или 4% населения, из
них 2 млн. – молодые люди в возрасте до 24 лет.
Независимые эксперты считают данные ООН за�

вышенными и говорят, что за последний год коли�
чество тяжелых наркоманов в России существенно
сократилось. По их мнению, Комитет ООН берет
цифры из официальных источников – в данном
случае из федеральной целевой программы, со�
ставленной Госнаркоконтролем РФ (цель данной
программы — за пять лет сократить число нарко�
манов на 16�20%). Впрочем, и сами авторы доклада
признают свои оценки «недостаточно надежны�
ми», поясняя это тем, что «систематические обще�
национальные исследования по проблеме нарко�
мании в России не проводятся».

В отличие от России, в Пакистане официально
зарегистрированное число наркоманов действи�
тельно неуклонно сокращается – этому в немалой
степени способствует жесткая политика, проводи�
мая генералом Мушаррафом с 2000г. В данном слу�
чае опыт Пакистана в какой�то мере мог бы ока�
заться полезным и для других стран.

В 2000г. Первез Мушарраф объявил, что произ�
водство наркотиков прекращено и это большая по�
беда. Международные организации в 2000г. также
отнесли Пакистан к государствам, не производя�
щим наркотические вещества. Однако страна по�
прежнему осталась перевалочным пунктом для аф�
ганских наркотиков. Вообще же режим П. Мушар�
рафа значительно усилил борьбу с контрабандой и
захватом перевозчиков гашиша и героина на тер�
ритории страны. Так, в 2001г. в Белуджистане бы�
ли схвачены 904 перевозчика, конфисковано
6191,8 кг. героина, 3319,2 кг. опиума и 26825,4 кг.
гашиша. На приграничных территориях был 51
случай захвата и конфисковано 2144,4 кг. героина,
2384 кг. опиума и 8975,3 кг. гашиша, что составило
34,6; 71,8 и 33,5% всего количества наркотических
веществ в Белуджистане соответственно.

За год до прихода к власти Первеза Мушаррафа
в стране был разработан пятилетний «Мастер�план
по контролю за злоупотреблением наркотиков
(1998–2003гг.)». Это был главный документ, опре�
деляющий размеры площадей под маком, сборы с
которых могли не только покрывать местные ме�
дицинские потребности, но и официально экспор�
тироваться по лицензиям, принося доход казне,
как это делается в Индии и Австралии. «Мастер�
план» предусматривал вложения 2832 млн. рупий
со стороны центрального и провинциальных пра�
вительств и международных организаций.

Учитывая остроту проблемы наркомании, раз�
личные организации проводили специальные об�
следования в различных районах страны, в сель�
ской и городской местности, среди различных сло�
ев и прослоек населения, возрастных групп и при�
шли к весьма неутешительным выводам: 71,5% из
числа потребляющих наркотики составляют моло�
дые люди до 35 лет, причем их большая часть при�
ходится на возрастную группу 26–30 лет; 60% лю�
дей, потребляющих наркотики, грамотные; такой
процент же составляют работающие, из них 14,1%
— торговцы, 10,9% — сельские рабочие и 11,4% —
студенты.

Помимо общенациональных мер по борьбе с
наркоманией, включающих усиление религиозно�
го давления на наркоманов через проповеди мулл,
использование книг, электронных средств и учеб�
ников, рассказывающих о вреде наркотиков, в
стране разработано 19 схем, 14 из которых уже дей�
ствуют и на выполнение которых выделено 7,5
млн. рупий и из них использовано 75,4%. Борьба с
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наркомафией приобрела ощутимые результаты,
когда власти заморозили активы на сумму 5215
млн. рупий, принадлежащих лицам, осуществляю�
щим незаконную торговлю наркотиками.

Нынешние власти Пакистана активно вступают
в контакты с другими странами в общей борьбе с
наркотиками и их производством. Ими уже подпи�
саны соглашения о контроле за перевозкой нарко�
тиков с девятью странами, с семью — меморанду�
мы понимания и с 28 странами — договоры об экс�
традиции наркокурьеров. Летом 2004г. в Ислама�
баде состоялось заседание пакистано�индийской
двусторонней группы по борьбе с контрабандой
наркотиков. Стороны обсудили ситуацию на паки�
стано�индийской границе, меры по борьбе с нар�
котрафиком, возможность обмена оперативными
данными. Начала работу Совместная комиссия с
Афганистаном по борьбе с контрабандой наркоти�
ков из этой страны.

Естественно, что параллельно с участием в меж�
дународных организациях и Пакистан, и Россия
должны координировать свою борьбу с общим вра�
гом и на двустороннем уровне. Видимо, в ближай�
шей перспективе именно двусторонние соглаше�
ния по своей эффективности и значимости будут
существенно опережать различные международ�
ные программы. Так например, выдвинутая Росси�
ей идея о создании «пояса безопасности» вокруг
Афганистана (с привлечением всех стран�соседей)
до сих пор не находит широкой поддержки на меж�
дународном уровне, несмотря на все усилия руко�
водства ОДКБ.

Во время встречи в Берлине 13�14 сент. 2005г.
российский министр обороны Сергей Иванов и
главы военных ведомств стран НАТО высказали
серьезную озабоченность проблемой «возрастаю�
щего потока наркотиков из Афганистана» и, по
словам официального представителя штаб�кварти�
ры альянса Джеймса Аппатурая, попытались по�
нять, «как мы можем улучшить наше сотрудниче�
ство в борьбе с афганским наркотрафиком, кото�
рый приходит во все мировые столицы». Сергей
Иванов предложил западным коллегам установить
более тесные отношения с ОДКБ. Одновременно
спецпредставитель президента РФ по вопросам
международного сотрудничества в борьбе с орг�
преступностью Анатолий Сафонов заявил, что по�
сле ухода российских пограничников с таджикско�
афганской границы ситуация с переброской аф�
ганского героина через пограничную реку Пяндж
ухудшилась. Сообщение А. Сафонова было приня�
то к сведению, однако никаких конкретных выво�
дов и предложений за этим не последовало.

Что касается международных контактов непо�
средственно Федеральной службы по контролю за
оборотом наркотиков (ФСКН) России, то она ус�
пешно развивает сотрудничество с УНП, МККН,
государствами�членами ОДКБ, а также со многи�
ми странами мира, в т.ч. с Пакистаном, Афганис�
таном, Азербайджаном, Индией, Ираном, КНР,
Турцией. Одним из действенных методов реагиро�
вания ФСКН на изменение наркоситуации и наи�
более эффективного противодействия афганской
наркоугрозе стало проведение международных
оперативно�профилактических операций «Ка�
нал», направленных на выявление и перекрытие
каналов контрабанды наркотиков. При этом важ�
ная роль отводится работе по созданию и укрепле�

нию антинаркотических поясов безопасности во�
круг Афганистана.

Представители Пакистана впервые приняли
участие в операции «Канал» в окт. 2005г. В ходе
операции для пресечения нелегальной транспор�
тировки наркотических средств были созданы 2832
стационарных поста, 5323 совместные оператив�
ных группы, работающие на приграничных терри�
ториях, ж/д вокзалах, автодорогах и в аэропортах.
Перекрывалось более 1300 ж/д узлов и станций,
2567 автомобильных дорог, 190 аэропортов.

В результате взаимодействия сотрудников пра�
воохранительных органов, спецслужб, погранич�
ников и таможенников из незаконного оборота в
ходе операции «Канал�2005» изъято 8, 804 т. нарко�
тических средств и психотропных веществ, в т.ч.
255 кг. героина, более 800 кг. гашиша и более 32 т.
прекурсоров — компонентов для изготовления
наркотиков. Пакистанские борцы с нелегальным
оборотом наркотиков изъяли рекордное количест�
во гашиша – 780 кг.

В рамках работы Международной научно�прак�
тической конференции по проблемам междуна�
родного сотрудничества в борьбе с наркоманией
(нояб. 2005г.) состоялась встреча директора ФСКН
России Виктора Черкесова с министром по кон�
тролю за наркотиками Исламской Республики Па�
кистан Гаус Бакш Кхан Махером. В ходе перегово�
ров Виктор Черкесов отметил, что ФСКН России
придает большое значение развитию международ�
ных связей в сфере противодействия незаконному
обороту наркотиков, сотрудничеству с правоохра�
нительными органами Пакистана. Участники пе�
реговоров обсудили проблемы, связанные с произ�
водством наркотиков в Афганистане, пресечением
их транзита как через территорию Российской Фе�
дерации, так и через территорию Пакистана. «Па�
кистан участвует в создании антинаркотического
пояса безопасности вокруг Афганистана и активно
борется с контрабандой афганского героина. Для
нас это существенный партнер», — сказал В. Чер�
кесов.

Летом 2006г. состоялся второй визит Гаус Бакш
Кхан Махера в Россию. В июне он представлял Па�
кистан на упомянутой выше Международной кон�
ференции в Москве, после чего посетил с офици�
альным визитом Татарстан. В Казани г�н Махер
встретился с руководством Управления Федераль�
ной службы РФ по контролю за оборотом наркоти�
ков по РТ. В ходе встречи руководители обменя�
лись полезной информацией по противодействию
незаконному обороту наркотиков, поделились
впечатлениями об организации данной работы в
Пакистане и России.

Объем наркотиков, проходящий через Пакис�
тан, несоизмерим с теми объемами, которые суще�
ствуют в России. Как отметил Гаус Бакш Кхан Ма�
хер, Пакистан не является производителем нарко�
тиков, но граничит с Афганистаном, который слу�
жит основным поставщиком наркотиков. «За по�
следнее время мы смогли задержать 24 т. наркоти�
ческих средств, провозимых через нашу террито�
рию», – сказал он.

Министр заметил, что законы в Пакистане, ка�
сающиеся наркопреступлений, суровее россий�
ских. Например, за 1 кг. хранения наркотиков
гражданину грозит повешение, а за 0,5 кг. – заклю�
чение на срок до 20 лет. Кроме того, существует та�
кие меры наказания, как конфискация имущества
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и принудительное лечение наркоманов. Но, как
отметил пакистанский министр, «возвращаясь в
привычную среду, многие из прошедших лечение
вновь начинают употреблять наркотики». С ним
трудно не согласиться – проблемы наркомании и
наркорынка различаются как по своим масштабам,
так и по суровости законов правопорядка. Однако
существует одна наиболее опасная тенденция, ха�
рактерная и для России, и для Пакистана, – моло�
деющий возраст потребителей наркотиков. И хотя
доля героина медленно падает (молодежь начинает
отдавать предпочтение новым психотропным пре�
паратам), нельзя говорить об его абсолютном со�
кращении.

В то время как потребители наркотиков молоде�
ют, их производители и торговцы становятся все
изощреннее. Это относится как к охране маковых
плантаций с помощью современных высокоточ�
ных ракет, так и к поиску новых путей выхода в
Россию и далее в Европу. Работа спецслужб со сво�
ей стороны также не стоит на месте, а стремится
усовершенствовать систему борьбы с наркомафи�
ей. В перспективе особое значение должно быть
отдано спутниковой навигационной системе ГЛО�
НАСС, которая совместно с американской GPS
могла бы подключиться к данной программе.

Главного внимания заслуживает оперативный
обмен информацией (помимо традиционных форм
сотрудничества — обмена опытом и проведения
совместных учений). Только в этом случае можно
будет говорить о возможной победе над наркома�
фией. И.В. Жмуйда, М.Ю. Морозова.
www.iimes.ru, 5.5.2007г.

– Пекин оказывает Пакистану содействие в мо�
дернизации его вооруженных сил. ВВС страны
практически полностью состоят из китайской тех�
ники (более 30 штурмовиков А�5, 150 истребителей
F�7 и более 50 учебно�тренировочных самолетов
различных типов). Практически завершена совме�
стная разработка легкого многоцелевого истреби�
теля третьего поколения JF�17 «Гром» («Супер�7»).
Силовая установка этого самолета оснащена ки�
тайским авиационным двигателем, производимым
на базе российского образца RD�93. В настоящее
время решается вопрос о возможности поставок
Китаем этих двигателей Пакистану, что требует со�
гласования с российской стороной. Заключены
контракты на поставку в Исламабад истребителей
F�7PG и РЛС, подписан меморандум о совместной
разработке самолета, оснащенного системой ран�
него обнаружения и наведения. Серийное произ�
водство JF�17 в Пакистане планируют начать в янв.
2008г. на авиасборочной линии, мощность кото�
рой на первоначальном этапе составит 20 ед. в год.
Эти истребители должны заменить устаревшие F�
7, а также в недалеком будущем, как предполагают,
даже стать предметом экспорта.

Сухопутные войска Пакистана имеют на воору�
жении китайскую технику (более 70% танков Т�59,
Т�69, Т�85 и 60% артиллерийских орудий). Про�
должается реализация контракта стоимостью 320
млн.долл. на производство с китайской помощью
танка «Аль�Халид». Из предусмотренных контрак�
том 286 машин, которые должны быть построены
до 2008г., выпущено уже более 100. В соответствии
с другим соглашением, до 2008г. предусматривает�
ся выпуск 394 танков «Аль�Зарар» (модернизиро�
ванная версия китайского Т�59), к настоящему
времени произведено более половины.

Пекин ежегодно выделяет беспроцентный кре�
дит для осуществления поставок в Пакистан стрел�
кового оружия, боеприпасов, средств связи, авто�
транспорта, запасных частей и оборудования. Ис�
ламабаду поставляются переносные зенитно�ра�
кетные комплексы QW�I, QW�II для средств ПВО.

Развиваются связи и по линии военно�морских
ведомств. В 2005г. подписано рамочное соглаше�
ние (стоимость сделки – 1 млрд.долл.) о строитель�
стве для ВМС Пакистана четырех фрегатов F�22P
(три из которых будут собраны в Китае, а один на
судоверфи в Карачи).

Между сторонами регулярно проводятся кон�
сультации по обороне и безопасности (четвертый
раунд прошел в авг. 2006г., по итогам встречи было
подписано два соглашения — о ВТС и военной по�
мощи).

Как представляется, в ближайшие годы не стоит
ожидать каких�либо кардинальных изменений на
рынке вооружений Пакистана, где «первую скрип�
ку» по�прежнему играет Китай. Вместе с тем воз�
можны и некоторые изменения, поскольку пакис�
танское руководство с учетом некоторых подвижек
и смягчения ограничений со стороны Запада на
поставки сюда военно�технической продукции на�
чинает принимать меры по диверсификации свя�
зей в области ВТС.

Между Пакистаном и Китаем развивается со�
трудничество и в космической области, причем как
на двусторонней, так и на многосторонней основе
(с 2005г. действует Азиатско�тихоокеанская орга�
низация по сотрудничеству в сфере космоса —
APSCO, куда помимо ИРП и КНР входят еще семь
стран). Видимо, Исламабаду и Пекину удастся до�
говориться о совместном запуске в течение пяти
лет трех спутников для исследования ресурсов
Земли.

Большое внимание уделяется сотрудничеству
на антитеррористическом и антинаркотическом
направлениях. Правовую базу для взаимодействия
составляет заключенное в 2005г. двустороннее со�
глашение о борьбе с терроризмом, сепаратизмом и
экстремизмом, а также меморандум 1996г. о пресе�
чении наркотрафика. Расширяется взаимодейст�
вие в рамках соответствующей Совместной рабо�
чей группы. В апр. 2004г. в Синьцзян�Уйгурском
автономном районе Китая прошли масштабные
контртеррористические учения. Пекин тщательно
отслеживает вопросы, связанные с обеспечением
безопасности своих граждан, задействованных в
различных проектах в ИРП (были отмечены случаи
терактов и похищений). В данном контексте Пе�
кин заинтересован в активизации действий пакис�
танских властей против местных экстремистских
организаций.

Пекин занимает после США второе место по
объемам двусторонней торговли, составляющей в
настоящее время 4,5 млрд.долл. в год при значи�
тельном дисбалансе в пользу КНР. Экспорт отсюда
состоит преимущественно из хлопчатобумажной
пряжи и тканей (80%), а также нефте� и морепро�
дуктов, кожи, овощей и фруктов, на которые при�
ходится 850 млн.долл. В импорт ИРП входят ма�
шинно�техническое оборудование и запчасти к не�
му, изделия из черного металла и стали, сахар, хи�
микалии, фармацевтическая продукция. Соглаше�
ние о свободной торговле, которое планируется
подписать между двумя странами, по некоторым
оценкам, может способствовать увеличению това�
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рооборота в течение ближайших двух–трех лет до
8–9 млрд.долл. В 2006г. сторонам удалось подпи�
сать так называемую программу раннего урожая, в
соответствии с которой к 2008г. таможенные тари�
фы на более чем тыс.ед. экспортных товаров долж�
ны быть постепенно сведены к нулю. www.iimes.ru,
13.4.2007г.

– По меньшей мере 220 иностранных исламис�
тов убито в зоне расселения племен в Пакистане за
последние две недели, сообщил в четверг офици�
альный представитель пакистанской армии гене�
рал�майор Вахид Аршад (Waheed Arshad). «За две
недели боев между в области Южный Вазиристан
убито 220 иностранцев», – сказал он в интервью
тележурналистам. По словам Аршада, большинст�
во уничтоженных исламистов – это узбеки, кроме
того, среди них есть выходцы и из других регионов
Средней Азии.

Местные журналисты со ссылкой на свои ис�
точники в Зоне племен сообщают, что число по�
гибших может быть еще больше – 280 человек. Ге�
нерал Аршад также сообщил, что существует дого�
воренность между центральными властями и лиде�
рами пуштунских племен Южного Вазиристана о
том, что местные пуштуны не позволят иностран�
ным исламистам использовать пакистанскую тер�
риторию для своей деятельности.

Напряженность в Южном Вазиристане сохра�
няется более двух недель. Все началось после того,
как местные пуштуны, по решению своих старей�
шин, попытались разоружить боевиков из Узбеки�
стана, которые, по информации пакистанской
прессы, подчиняются известному лидеру узбекс�
ких исламистов Тахиру Юлдашеву, однако те в от�
вет начали отстреливаться. Южный Вазиристан от�
носится к так называемой Зоне племен – району
расселения пуштунских племен, вытянувшемуся
вдоль афганской границы на северо�западе Пакис�
тана. По информации пакистанской прессы, в
Южном Вазиристане могут находиться 1,5 тыс. уз�
бекских исламистов и их союзников, в свое время
воевавших на стороне движения «Талибан» в Аф�
ганистане. РИА «Новости», 5.4.2007г.

– Вице�президент США Д. Чейни 26 фев. со�
вершил незапланированную поездку в Пакистан.
На встрече с президентом П. Мушаррафом Чейни
заявил, что Вашингтон продолжает считать Исла�
мабад своим важным союзником в борьбе с терро�
ризмом, но ожидает от пакистанцев существенно
большей поддержки в этом деле. Политические на�
блюдатели отмечают, что Чейни дал понять руко�
водству Пакистана, что США могут сократить раз�
меры своей помощи, если оно не активизирует
действия против террористов из «Аль�Каиды» и
экстремистов из афганского движения «Талибан»,
часть сил которых, как небезосновательно счита�
ют, находится на пакистанской территории. Еже�
годная американская помощь Пакистану составля�
ет 850 млн.долл., из которых 300 млн. идет на воен�
ные нужды, в первую очередь на антитеррористи�
ческую деятельность. В конгрессе США считают,
что общий объем помощи Пакистану можно со�
кратить до 350 млн.долл.

Пакистанские власти 3 марта опровергли ин�
формацию о том, что коалиционные силы, дейст�
вующие в Афганистане, получили право преследо�
вать боевиков «Талибана», пересекая при этом гра�
ницу Пакистана. МИД страны заявил, что ника�

ким иностранным войскам не будет позволено
действовать на национальной территории.

Правительство Пакистана выделяет 600
млн.долл. на программу по разведке и разработке
месторождений урана на территории страны с тем,
чтобы обеспечить топливом атомные электростан�
ции. Данное решение в Исламабаде обосновывают
тем, что «никто из развитых стран не демонстриру�
ет готовности поставлять необходимое количество
топлива для пакистанских реакторов».

3 марта в Пакистане произведено очередное ис�
пытание ракетного оружия. На этот раз был произ�
веден пуск баллистической ракеты «Абдали» опе�
ративно�тактического назначения с дальностью
стрельбы до 200 км. Сообщается, что ракета может
нести ядерный заряд.

В ходе визита в Афганистан вице�президент
США Д. Чейни заверил президента Х. Карзая в не�
изменности курса Вашингтона на поддержку ка�
бульского правительства. Во время нахождения
Чейни на военной базе в Баграме, там был совер�
шен теракт, однако американский политик не по�
страдал. www.iimes.ru, 5.3.2007г.

– 22 фев. Пакистан осуществил успешный за�
пуск баллистической ракеты «Шахин�2» (по дру�
гой версии – «Хатф�4»), способной нести ядерную
боеголовку. Это двухступенчатая ракета среднего
радиуса действия, дальностью полета 2000 км, ра�
ботающая на твердом топливе. Местонахождение
полигона, с которого была запущена ракета, не
разглашается.

Запуск ракеты «Шахин�2» был проведен в рам�
ках программы испытания ракет подобного клас�
са, которые могут быть оснащены как обычными,
как и ядерными боеголовками. Как заявил один из
руководителей программы генерал Эхсан уль�Хак,
«она (программа. – Авт.) направлена на обеспече�
ние собственной безопасности и удержание воен�
но�политической ситуации в регионе в рамках ста�
бильности».

Пакистан регулярно проводит подобные запус�
ки ракет средней дальности, способные нести раз�
личные боеголовки. В нояб. 2006г. была столь же
успешно запущена ракета «Шахин�1», а в марте то�
го же года – ракеты также малого радиуса действия
«Бабур» («Хатф�7»). В дек. 2004г. Исламабад про�
вел успешные испытания ракеты «Хатф�4» (моди�
фикация ракеты класса «Газнави»), но тогда ради�
ус действия этой ракеты не превышал 1500 км. с
возможностью нести нагрузку до 900 кг.

Пакистанские военные эксперты подчеркива�
ют, что ракеты класса «Бабур» (впервые запуск ра�
кеты этого типа был осуществлен в авг. 2005г.) мо�
гут быть запущены не только с суши, но и с подвод�
ной лодки и военного корабля. Учитывая малый
радиус действия – до 500 км, – ракеты указанного
типа скорее относятся к крылатым ракетам, по�
скольку способны лететь низко над землей, учиты�
вать рельеф местности и быть, соответственно,
почти незаметными для радаров слежения. Они
способны нести боеголовку весом до 450 кг. Стои�
мость такой ракеты колеблется (в зависимости от
конфигурации) от 500 тыс. до 1 млн.долл. Индия
назвала ракеты этого класса «ракетами первого
удара», подчеркивая этим факт вероятного нападе�
ния на нее со стороны Пакистана.

Между Индией и Пакистаном существует со�
глашение, в соответствии с которым страны в
предварительном порядке информируют друг дру�
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га о запусках баллистических ракет, однако в отно�
шении ракет малого радиуса действия (класса «Ба�
бур») подобной договоренности нет. Поэтому каж�
дый раз, когда Пакистан проводит подобные запу�
ски, это вызывает определенное напряжение (если
не сказать – раздражение) со стороны Индии. Ес�
тественно, что аналогичная ситуация возникает у
руководства Пакистана в случае подобных дейст�
вий со стороны Индии.

По словам представителя пресс�службы МИДа
Пакистана Тасним Аслама, пакистанская сторона
предлагала заключить соглашение о предваритель�
ном информировании о пуске ракет малого радиу�
са действия, аналогичное соглашению по запускам
баллистических ракет, однако, как подчеркнул Та�
сним Аслам, индийское руководство отклонило
предложение Исламабада.

Бывший министр информации Пакистана
Шейх Рашид отметил в марте 2006г., что подобные
запуски ракет не следует расценивать как своего
рода гонку вооружений в Южной Азии, и уж ни в
коей мере они не направлены на военное соперни�
чество с Индией.

Как последний запуск ракеты «Шахин�2», так и
предыдущие запуски ракет среднего и малого ра�
диусов действия имеют своей целью попытку уста�
новить хотя бы какое�то военное равновесие с Ин�
дией, что, естественно, объективно невозможно.
Недаром в свое время (1974г.) тогдашний премьер�
министр Пакистана Зульфикар Али Бхутто пуб�
лично заявил, что «мы будем есть траву, но атом�
ную бомбу создадим». Иными словами, Пакистан
стремился иметь весомый фактор сдерживания во�
енного напора со стороны Индии. Кстати сказать,
никто из зарубежных экспертов не обладает объек�
тивной информацией о количестве атомных бомб у
Пакистана; по их мнению, их число колеблется в
пределах 20�30 бомб, что намного меньше, чем у
Индии (от 40 до 70 атомных бомб).

Индия также проводит испытания баллистичес�
ких ракет несколько более чем средней дальности
– «Агни» (по утверждению индийских экспертов,
дальность полета этой ракеты составляет от 3500 до
5000 км), способных также нести ядерную боего�
ловку. Хотя работы в этой области были начаты
индийской стороной еще в 1983г., было проведено
всего несколько запусков этого класса ракет; кста�
ти сказать, как отмечает пакистанское военное ру�
ководство, запуск «Агни�3» в июле 2006г. прошел
крайне неудачно: пролетев лишь 12 км, она упала в
Бенгальский залив.

Индия обладает аналогичными пакистанской
«Бабур» ракетами под названием «Брамос» (созда�
на совместно с российскими военными специали�
стами), однако радиус их действия меньше при�
мерно на 200 км, да к тому же их целевое назначе�
ние – противокорабельное. В ходе визита Сергея
Иванова в Индию в янв. с.г. обсуждался вариант
совместной российско�индийской работы над мо�
дернизацией этой ракеты и превращением ее из
«морской» в «сухопутную».

Несмотря на определенное улучшение полити�
ческих взаимоотношений между Индией и Пакис�
таном, военное противостояние продолжает сохра�
няться, и едва ли можно ожидать каких�либо пози�
тивных подвижек в этой области в обозримом бу�
дущем. Налицо обоюдные массированные закупки
вооружения с обеих сторон. Достаточно сказать,
что, по словам тогдашнего министра обороны Сер�

гея Иванова после его янв.кого визита в Индию,
«российско�индийская программа военно�техни�
ческого сотрудничества до 2010г. состоит почти из
двухсот проектов, а ее суммарная стоимость оце�
нивается примерно в 18 млрд.долл.». По его сло�
вам, наиболее весомым (4 млрд.долл.) можно счи�
тать контракт на поставку 180 истребителей Су�
30МКИ.

В Северодвинске проходит ремонт и сущест�
венную модернизацию закупленный ранее Инди�
ей авианосец «Адмирал Горшков». По словам рос�
сийских военных специалистов, авианосец будет
оснащен самым современным электронным обо�
рудованием. Любопытно отметить, что, несмотря
на широкомасштабные закупки у России вооруже�
ния и военной техники, индийское руководство
неоднократно высказывало претензии Вашингто�
ну по поводу военных поставок Пакистану, осо�
бенно 34 истребителей F�16 на 5 млрд.долл. Заме�
тим, что во время визита Дж. Буша в фев. 2006г. в
Индию в ответ на подобные претензии президент
США отреагировал мгновенно и предложил Дели
закупить F�16 и/или F�18, чтобы к американской
стороне не было претензий в одностороннем во�
оружении Пакистана. Более того, Индия наращи�
вает военное сотрудничество с Израилем, у кото�
рого закупает современное электронное оборудо�
вание для своих ракет, а также для будущего
АВАКСа.

Пакистанское руководство, получив отказ от
Москвы в налаживании военно�технического со�
трудничества, стало активно его расширять с Укра�
иной и Китаем, закупая у первой имеющиеся у нее
российские танки и проводя с Китаем совместные
разработки многоцелевого истребителя JF�17. Ис�
ламабад не порывает военные связи и с Францией,
у которой ранее закупались «Миражи». В конце
мая прошлого года французское правительство да�
ло согласие на продажу в перспективе Пакистану
трех современных подводных лодок типа «Мар�
лин», разработка которых пока еще даже не завер�
шена. Тем не менее в этой сфере имеется нарабо�
танный опыт пакистано�французских связей: Ис�
ламабад успешно эксплуатирует французские суб�
марины типа «Агоста�90Б».

Однако руководство пакистанских ВМС заяви�
ло, что, хотя французские подводные лодки явля�
ются лучшими в своем типе, рассматриваются и
другие варианты, а именно: немецкая подлодка
проекта 214 (Туре 214) компании Howaldtswerke –
Deutsche Werft (HDW), лодка типа S�80 испанской
компании Navantia (слегка переделанный вариант
французской «Скорпены»), а также необозначен�
ные (информация была опубликована лишь в па�
кистанской прессе) китайская и российская субма�
рины аналогичного класса, что, однако, вызывает
определенные сомнения в достоверности этих дан�
ных.

Что касается действий индийской стороны, то
несомненно, что широкомасштабные закупки Ин�
дией вооружения вызывают как минимум насторо�
женность Пакистана, который, несомненно, про�
должит испытания ракет «Шахин».

Российско�пакистанское сотрудничество явно
требует своего поступательного развития, вероят�
но, на первом этапе в экономической сфере. По
данным пакистанской стороны, товарооборот
между нашими странами вырос в прошлом году до
300 млн.долл. Все реальнее становится реализация
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ирано�пакистано�индийского газопровода (стои�
мостью 7 млрд.долл.), в котором принимает учас�
тие «Газпром». Не менее реально налаживание со�
трудничества в космической сфере, в особенности
исследование верхних слоев атмосферы. Достаточ�
но сказать, что с космодрома Байконур 10 дек.
2001г. российской ракетой�носителем «Зенит�2»
был успешно выведен на орбиту пакистанский
спутник «БАДР�2». Члены присутствовавшей при
запуске на Байконуре представительной пакистан�
ской делегации (преимущественно военные) во
главе с председателем Супарко генерал�майором
Раза Хуссейном высоко оценили помощь россий�
ской стороны в освоении Пакистаном космоса. Об
этом позднее особо говорил и президент Пакиста�
на Первез Мушарраф.

О существующих и потенциальных сферах рос�
сийско�пакистанского сотрудничества уже немало
писалось и говорилось. Следует подчеркнуть, что
расширение такого рода двусторонних связей не
может повредить, а тем более разрушить стратеги�
ческое партнерство Москвы и Дели, чего явно опа�
сается российское руководство. Дело в том, что в
интересах России диверсификация внешних
(включая внешнеэкономические) связей в Южно�
азиатском регионе, что, вероятно, позволит посте�
пенно сократить зависимость от экспорта энерго�
носителей. С.Н. Каменев. www.iimes.ru, 25.2.2007г.

– Президент Пакистана П. Мушарраф подтвер�
дил намерение Исламабада соорудить заграждения
на границе с Афганистаном. Первоначально уже в
течение ближайших месяцев это будет сделано на
севере на 7�8 наиболее «проблемных участках» об�
щей протяженностью до 35 км. Позже планируется
построить ограждения на протяжении 250 км. на
юге, в провинции Белуджистан. Рассматривается
вопрос об установке на южном участке минных по�
лей, но по этому вопросу окончательное решение
еще не принято. Мушарраф отверг обвинения в ад�
рес Пакистана в поддержке афганских талибов,
подчеркнув, что ответственность за положение дел
в районе афгано�пакистанской границы «должны
нести все», включая Афганистан, НАТО, ИСАФ и
Пакистан. Между тем обстановка в самом Пакис�
тане имеет тенденцию к осложнению. В стране все
чаще происходят столкновения, в т. ч. крупные, на
почве межконфессиональной вражды между сун�
нитами (ок. 80% населения) и шиитами. Многие из
них приводят к человеческим жертвам. Усиливает�
ся активность радикальных исламистских группи�
ровок, многие члены которых ранее воевали в
Кашмире и Афганистане. www.iimes.ru, 5.2.2007г.

– Пакистан продолжительное время подверга�
ется массированной критике со стороны других
членов мирового сообщества в связи с его позици�
ей по вопросам борьбы с международным терро�
ризмом и религиозным экстремизмом. Индия по�
стоянно находится среди критиков нынешней ис�
ламабадской администрации и обвиняет Пакистан
в трансграничном терроризме. Пакистану инкри�
минируется подготовка и засылка в индийский
штат Джамму и Кашмир боевиков�исламистов.
Серьезные нарекания в адрес Исламабада до сего
дня сохраняются и у некоторых исламских госу�
дарств (Саудовской Аравии, Египта, Алжира и др.),
которые обращаются с требованиями выдать укры�
вающихся на пакистанской территории исламских
боевиков – ветеранов афганской войны из числа
граждан этих стран.

В конце 1990гг. усилилось давление на пакис�
танское руководство и из Пекина, поднимающего
вопрос о подготовке в террористических лагерях на
сопредельных пакистанско�афганских территори�
ях уйгурских исламских экстремистов, которые за�
мечены в антиправительственной деятельности в
Синьцзян�Уйгурском автономном районе КНР.

Россия, а также большинство других стран
СНГ, в первую очередь центральноазиатских, до�
вольно объективно оценивают обстановку в этой
стране, осознавая, что дальнейшее расширение от�
ношений с Пакистаном во многом зависит от его
позиции по вопросам исламского экстремизма,
международного терроризма и нелегального обо�
рота наркотиков. Исламабад призывали отказаться
от какой бы то ни было помощи Движению тали�
бов, пресечь деятельность пакистанских клерика�
лов по материально�финансовой поддержке че�
ченских бандформирований и радикальной ислам�
ской оппозиции в Центральной Азии.

Пакистан не раз рассматривался США в качест�
ве «кандидата» на включение в список террористи�
ческих государств за перманентные угрозы амери�
канским интересам в этой стране со стороны ис�
ламских радикалов и неадекватное восприятие Ис�
ламабадом озабоченности США по поводу базиро�
вания на территории соседнего Афганистана
функционеров террористической организации
«Аль�Каида».

Именно в связи с постоянным прессингом со
стороны мирового сообщества пакистанская адми�
нистрация вынуждена осуществлять некоторые
меры, направленные на борьбу с терроризмом и
экстремизмом, или хотя бы создавать видимость
активизации антитеррористической деятельности.
Для нынешнего руководства страны эта задача ста�
новится достаточно сложной ввиду необходимости
лавирования перед лицом набирающих в Пакиста�
не вес и влияние клерикальных групп, настроен�
ных крайне экстремистски.

В 1999�2001гг. Пакистан стал участником еще
нескольких международных универсальных анти�
террористических конвенций: в частности, присо�
единился к Конвенции о физической защите ядер�
ного материала 1979г., Конвенции о борьбе с за�
хватом заложников 1979г., Римской конвенции о
борьбе с незаконными актами, направленными
против безопасности морского судоходства 1988г.,
Римскому протоколу о борьбе с незаконными ак�
тами, направленными против безопасности стаци�
онарных платформ на континентальном шельфе
1988г., а также Конвенциям о борьбе с бомбовым
терроризмом 1997г. и борьбе с международной ор�
ганизованной преступностью 2000г. Вместе с тем
Исламабад пока не идет на присоединение к одно�
му из ключевых документов международного анти�
террористического правового инструментария – к
Конвенции о борьбе с финансированием терро�
ризма 1999г., подписание которой может иметь в
целом отрицательные последствия для пакистан�
ской исламизированной «теневой» экономики.
Крайне туго идет процесс разработки и принятия
национального закона о противодействии отмыва�
нию денег.

После известных событий в США 11 сент. 2001г.
пакистанские власти сочли невозможным напря�
мую участвовать во внутриафганском конфликте
на стороне талибов и были вынуждены поддержать
резолюцию СБ ООН №1373, равно как и солида�
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ризироваться с антитеррористической операцией в
Афганистане. Были предприняты некоторые дей�
ствия (в т.ч. и силового характера) по ограничению
активности базирующихся на пакистанской терри�
тории отдельных структур террористических и экс�
тремистских организаций.

Пакистан взаимодействует с участниками анти�
террористической операции в Афганистане, пред�
ставляя им соответствующие разведданные и свое
воздушное пространство. Подразделения пакис�
танских ВС осуществляют блокирование некото�
рых участков пакистанско�афганской границы
(общее число военнослужащих на границе состав�
ляет 80 тыс.чел.). На территории Пакистана эпизо�
дически проводятся совместные с ФБР и ЦРУ
США спецмероприятия по выявлению и аресту
«засветившихся» членов и последователей как
«Аль�Каиды», так и Движения талибов (по некото�
рым данным, с окт. 2001г. по настоящее время в
Пакистане схвачены свыше пятисот «аль�каидов�
цев», большинство из которых выданы США). За�
метной акцией стал арест в начале мая 2005г. спец�
службами Пакистана в Северо�Западной погра�
ничной провинции одного из членов руководства
«Аль�Каиды», ливийца Фараджа аль�Либби.

В обращении к нации в янв. 2002г. Президент
Пакистана генерал П. Мушарраф обнародовал
программу мер (оказавшихся, как показало время,
малодейственными) по борьбе с терроризмом и ре�
лигиозным экстремизмом. Был запрещен ряд наи�
более одиозных радикальных исламистских орга�
низаций и группировок фундаменталистской на�
правленности, что, однако, не помешало послед�
ним через некоторое время вновь начать свою дея�
тельность, но уже под другими названиями.

Террористические акты 7 июля 2005г. в Лондо�
не (трое из четверых террористов�смертников –
британские подданные пакистанского происхож�
дения) привели к очередному всплеску «антитер�
рористической» активности в Пакистане. Под дав�
лением стран Запада, в первую очередь Велико�
британии, Исламабаду пришлось провести демон�
стративные задержания активистов исламистских
организаций (тогда были арестованы свыше 600
чел.), официально ввести запрет на обучение непа�
кистанцев во всех медресе страны и потребовать от
религиозных учебных заведений пройти обяза�
тельную государственную регистрацию.

Официальные пакистанские власти всячески
подчеркивали свою роль в содействии по раскры�
тию в авг. 2006г. в Великобритании террористичес�
кого заговора (террористы, в числе которых были
британские подданные пакистанского происхож�
дения, готовили взрывы на пассажирских авиалай�
нерах, направлявшихся из Лондона в США). По
утверждению Исламабада, именно оперативно пе�
реданные пакистанцами в спецслужбы Велико�
британии и США разведданные позволили воспре�
пятствовать осуществлению серии взрывов над Ат�
лантикой. Как заявил представитель МИДа Паки�
стана, информация о готовящихся терактах была
получена в ходе допроса арестованного в Пакиста�
не британца пакистанского происхождения. Тогда
Исламабад устами своего посла в Вашингтоне по�
старался как можно шире осветить возможную
связь организаторов несостоявшихся взрывов со
структурами «Аль�Каиды» в Афганистане.

Стоит отметить, что, несмотря на достаточно
жесткие официальные заявления, курс пакистан�

ской администрации в области антитеррора зачас�
тую непоследователен и отличается некоторой бес�
принципностью. При скрытом, а иногда и явном
попустительстве властей на местах в Пакистане
продолжает функционировать разветвленная тер�
рористическая инфраструктура, а международные
исламистские круги не прекращают рассматривать
эту страну в качестве своей «вотчины».

По некоторым сведениям, на территории Паки�
стана проходят обучение боевики из центральноа�
зиатских и других стран, причем основные вопро�
сы, касающиеся их обучения и дальнейшего задей�
ствования на афганском направлении, координи�
руются представителями «Аль�Каиды», базирую�
щимися в Пакистане. Прибывающим в страну ис�
ламистам оказывается содействие для получения
вида на жительство, а семьям предоставляется до�
статочное денежное содержание. Позже, после
обучения, террористов группами перебрасывают в
Афганистан.

Обеспокоенный значительной активизацией та�
либов на юге Афганистана, Кабул в мае 2006г. высту�
пил с официальными обвинениями в адрес Ислама�
бада, назвав его действия вмешательством в свои
внутренние дела. Президент Афганистана Х. Карзай
заявил о наличии «веских доказательств» продолжа�
ющейся в пакистанских медресе подготовки боеви�
ков, планируемых для отправки в Афганистан.

Уровень террористической активности в Паки�
стане остается в целом высоким. С конца 2001г. по
настоящее время в стране в многочисленных те�
рактах погибли свыше 1 тыс.чел., ранены более 4
тыс.чел., и среди них – несколько десятков иност�
ранцев. Несмотря на эти факты и свои в целом пра�
вильные официальные заявления, касающиеся ан�
титеррористической проблематики, исламабад�
ское руководство на деле пока не отказывается от
мягкого подхода ко многим структурам «джихада»
и нелегально находящимся в стране талибам.

В сент. 2006г. представителями официальных
властей и местных полевых командиров – талибов,
отряды которых базируются в политическом агент�
стве Северный Вазиристан (пограничная с Афга�
нистаном Территория племен федерального уп�
равления), подписано соглашение о перемирии.
Данная сделка с боевиками, по сути, стала следст�
вием неспособности официального Исламабада
навести порядок в ТПФУ силовыми методами. В
соответствии с договоренностью, власти приоста�
новили «зачистки» в данном регионе в обмен на
«отказ» боевиков от нападений на правительствен�
ные объекты и обеспечение «законопослушности»
укрывающихся здесь иностранцев (узбеков, чечен�
цев, арабов), а также – что особенно важно – пре�
дупреждение инфильтрации террористов в сосед�
ний Афганистан. Однако в реальности прямым
следствием вазиристанской сделки стали интенси�
фикация трансграничной деятельности террорис�
тов и резкая активизация талибов в Афганистане,
прежде всего в его южных провинциях.

Подвергнувшись осенью прошлого года резкой
критике со стороны мирового сообщества за не�
способность противостоять террористам, Пакис�
тану пришлось возобновить спецоперации в
ТПФУ. Так, в конце окт. 2006г. в политическом
агентстве Баджаур в результате авиаудара был
уничтожен лагерь подготовки боевиков (однако,
как полагают некоторые независимые эксперты,
дело не обошлось без прямого участия американ�
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цев, нанесших авиаудар по лагерю, располагавше�
муся в местном медресе). В значительной степени
под давлением со стороны США, а также натов�
ского командования в соседнем Афганистане Па�
кистан и далее вынужден идти на корректировки
своего курса в отношении боевиков. В конце 2006г.
было объявлено о создании так называемой Ко�
миссии по восстановлению мира, которая должна
заняться «мониторингом и ревизией» хода перего�
ворного процесса с проживающими в афганском
приграничье племенами, а также выполнения по�
следними ранее взятых на себя обязательств (в пер�
вую очередь, по «неукрывательству» на своей тер�
ритории иностранных экстремистов).

Вынужденная реагировать на нажим и критику
Запада, пакистанская администрация пытается ак�
тивно выступать с собственной контраргументаци�
ей, утверждая, что власти не позволяют базирую�
щимся на территории страны талибам беспрепят�
ственно пересекать границу с Афганистаном. Под�
черкивается, что на границе размещен многотыс.й
воинский контингент и предпринимаются серьез�
ные усилия по ликвидации активистов как Движе�
ния талибов, так и «Аль�Каиды», при этом пакис�
танская сторона несет значительные потери.

В ходе поездки в янв. с.г. по пяти арабским госу�
дарствам (Саудовской Аравии, Египту, Сирии,
Иордании и Объединенным Арабским Эмиратам)
президент Пакистана П. Мушарраф в своих вы�
ступлениях полностью отвергал выдвигаемые в по�
следнее время США (а также некоторыми другими
западными странами) и Афганистаном обвинения
в адрес Исламабада относительно якобы оказывае�
мой пакистанской армией и спецслужбами помо�
щи Движению талибов. В свою очередь, он отме�
тил, что «ни Кабул, ни Международные силы со�
действия безопасности (МССБ) и НАТО, ни аме�
риканцы ничего не делают для сдерживания транс�
граничной инфильтрации». В качестве отягчающе�
го положение фактора указывалось и на пребыва�
ние на пакистанской территории 2,5–3 млн. аф�
ганских беженцев (которые многими характеризу�
ются как благодатная почва и очаг для экстремизма
и преступности), проблему репатриации которых в
Афганистан следовало бы ускорить. П. Мушарраф
не отрицал факт присутствия талибов и аль�каи�
довцев на пакистанской территории, однако делал
акцент на том, что руководство и основные силы
обеих группировок размещаются в основном на
афганской территории, в то время как пресловутая
«проблема талибов» – это в первую очередь все же
проблема не Исламабада, а Кабула. П. Мушарраф
также выступил в защиту соглашения о переми�
рии, подписанного официальными властями Па�
кистана с полевыми командирами в Северном Ва�
зиристане в сент. прошлого года, заявив, что дан�
ный документ дал определенные позитивные ре�
зультаты. В целях же дополнительного препятст�
вия незаконной инфильтрации боевиков на терри�
торию соседнего государства пакистанская сторо�
на имеет в виду провести минирование наиболее
вероятных для перехода боевиков участков пакис�
танско�афганской границы.

Выступая в целом с наступательных позиций,
пакистанский президент попытался снять часть
критики, которой подвергается нынешняя пакис�
танская администрация в связи с ее не всегда по�
следовательной линией противодействия терро�
ризму. Насколько это удалось, судить сейчас слож�

но, но следует признать, что в последнее время Па�
кистан на различных уровнях все чаще начинает
проявлять неудовольствие и откровенно «огрыза�
ется» на неправильные, по мнению Исламабада,
оценки его деятельности со стороны международ�
ного сообщества, в т.ч. Вашингтона и других запад�
ных столиц. А.А.Силаев. www.iimes.ru, 1.2.2007г.

– В Пакистане строится мощный ядерный ре�
актор, который уже через несколько лет позволит
производить достаточно плутония для создания
40�50 атомных бомб ежегодно, пишет в понедель�
ник газета «Вашингтон пост» со ссылкой на мне�
ние экспертов.

Полученные с помощью искусственных спут�
ников Земли фотографии, а также другие материа�
лы, отмечает она, говорят о том, что речь идет о ре�
акторе мощностью 1 тыс. мегаватт, что в 20 раз
больше единственного пока пакистанского плуто�
ниевого реактора.

Авторы доклада Дэвид Олбрайт и Пол Браннэн,
на которых ссылается «Вашингтон пост», преду�
преждают, что «Южная Азия может втянуться в
гонку ядерных вооружений, и в результате в этих
странах появятся арсеналы с сотнями ед. атомного
оружия».

Строящийся реактор будет способен произво�
дить ежегодно более 200 кг. плутония, который
можно использовать для изготовления ядерного
оружия. Существует мнение, что уже сегодня Па�
кистан располагает 30�50 атомными бомбами, ис�
пользующими уран, поэтому они более тяжелые и
неудобные для доставки и применения. У соседней
Индии, полагают эксперты, есть 30�35 плутоние�
вых боеголовок. Причем ни одна из этих стран не
присоединилась к Договору о нераспространении
ядерного оружия. Interfax, 24.7.2006г.

– Администрация президента Джорджа Буша
настаивает на необходимости продажи Пакистану
36 истребителей F�16, заявил в пятницу помощник
государственного секретаря по военно�политичес�
ким вопросам Джон Хиллен.

Конгресс США обвиняет Белый дом в том, что
он собирается провести это решение в обход зако�
нодателей. По мнению Дж.Хиллена, продажа ис�
требителей поможет ключевому союзнику в регио�
не бороться с международным терроризмом. Одна�
ко законодатели опасаются, что самолеты, а с ними
и новейшие технологии, могут попасть «не в те ру�
ки». Interfax, 21.7.2006г.

– Администрация президента Джорджа Буша
решила обратиться в Конгресс с просьбой одоб�
рить продажу боевых самолетов F�16 Пакистану,
сообщил заместитель госсекретаря США Николас
Бернс. Продажа оружия зарубежным странам
должна получать одобрение Конгресса США.

В начале этого месяца правительство Пакистана
разрешило вооруженным силам страны начать пе�
реговоры, направленные на закупку 36 китайских
самолетов, а также 62 F�16 американского произ�
водства. Сделка с США оценивается в 2, 5
млрд.долл. Interfax, 28.4.2006г.

Палестина

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Американские военные аналитики Института

стратегических исследований (Вашингтон) подго�
товили конфиденциальный доклад в интересах
правительства США, в котором систематизируют�
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ся данные в отношении тактики «Хизбаллы» на со�
временном этапе. При этом необходимо учиты�
вать, что указанные моменты тактики можно сме�
ло отнести и к Хамасу, который строит свою воен�
ную стратегию в основном исходя из опыта «Хиз�
баллы» с поправкой, естественно, на разницу в ге�
ографических условиях.

Американцы делают следующие выводы. «Хиз�
балла» не является классической партизанской ар�
мией и не придерживается ничьей военной моде�
ли. Основной метод ее действий связан с привяз�
кой сухопутных сил к конкретной местности с ма�
скировкой и маневрированием на ней, избегая при
этом «растворения» среди мирных жителей (В от�
личие от Хамаса, что вызвано большой концентра�
цией населенных пунктов в секторе Газы). «Хиз�
балла» применяет тактику концентрации больших
сил на отдельных участках театра боевых действий,
особое внимание уделяя защите и охране своих ра�
кетных комплексов, используемых для ударов по
израильским целям. С учетом того, что боевые дей�
ствия ведутся на плодородных землях с большим
количеством плантаций и садов, боевики широко
используют методы «тревожащего» огневого кон�
такта и мин�ловушек. Лояльность населения к бо�
евикам позволяет им иметь большой выбор для
дислокации своих отрядов.

«Хизбалла» гораздо в меньшей степени, чем ре�
гулярные войска, связана условностями в соблю�
дении различных военных конвенций, что дает ей
несомненное преимущество. Тактика «Хизбаллы»
– это тактика сдерживания противника и избега�
ние рискованных шагов, которые могут привести к
полному военному поражению. Учитывая преиму�
щество израильских ВВС, командование «Хизбал�
лы» свои усилия по обороне крупных узлов сосре�
доточило на дорогах вблизи израильско�ливанской
границы. К сильным тактическим сторонам «Хиз�
баллы», полностью скопированным со стандартов
НАТО, необходимо отнести применение укрытий
и маскировки; оборудование огневых позиций; си�
стему управления огнем; военную дисциплину и
моральный дух солдат. К сторонам, отличающимся
от принятых в западных армиях стандартов, отно�
сятся: контроль и управление за широкомасштаб�
ными маневрами; проникающие маневры и орга�
низация второстепенной огневой поддержки; со�
четание вооружений малых и крупных калибров
оружия в боевых частях; быстрая реакция на изме�
нение условий боя; действия малыми войсковыми
группами. В боевых действиях против Израиля в
2006г. «Хизбалла» предприняла серьезную попыт�
ку на практике применить новую тактику (отлич�
ную от западных стандартов) ведения боевых дей�
ствий. Надо также отметить быструю обучаемость
командиров среднего и высшего звена уже в про�
цессе войны.

В этом «Хизбалла» не одинока. Все больше ар�
мий отходят от западных стандартов построения
боевых действий. В свое время иракские гвардей�
цы также пытались широко использовать проника�
ющие маневры и организацию второстепенной ог�
невой поддержки. Вообще надо сделать вывод, что
в своей новой тактике «Хизбалла» использует
прежде всего опыт армий Ирака, АРЕ и Сирии При
этом «Хизбалла» доставила израильской армии
больше неприятностей, чем эти армии во время из�
вестных арабо�израильских конфликтов. Из этого
следует один из основных выводов: комбиниро�

ванная тактика «Хизбаллы» делает ее фигурой но�
мер один в проведении боевых действий сухопут�
ными войсками на современном этапе среди регу�
лярных формирований на Ближнем Востоке. Так�
же можно сказать, что «Хизбалла» создала эффек�
тивную современную модель партизанской войны.
Элементы этой тактики (маскировка под мирных
жителей, маневры малыми силами на местности и
т.п.) используют «Аль�Каида» в Ираке и Афганис�
тане, чеченские сепаратисты, а также руандийские
повстанцы. Но только «Хизбалла» сумела свести
все элементы новой тактики в единое целое.

Комбинирование классической и партизанской
тактики ведения войны требует проведения серьез�
ных и комплексных изменений в военной доктри�
не. Прежде всего, это относится к армиям США и
Израиля, которые реально с ней сталкиваются. Это
подразумевает выработку эффективных действий в
отношении противника, применяющего многоце�
левые крупные маневры с отказом от классической
схемы «центр�окраина театра боевых действий» на
территории с лояльным к нему населением. При
этом противник использует, как правило, малотех�
нологичные виды вооружения и сочетание методов
классической войны и «похожих на партизан�
ские», что подразумевает большую «растворен�
ность» на местности; меньшую концентрацию сил
и меньшее использование классических оборони�
тельных схем. Это снижает способность к противо�
действию прямым ударам по коммуникациям и пу�
тям отхода, но повышает выживаемость войск в ус�
ловиях противодействия более мощному в техни�
ческом отношении противнику.

Система противодействия комбинированной
тактике обязательно должна включать тренировку
войск по обеспечению самобезопасности, исполь�
зованию высокоточного оружия, повышению дис�
циплины стрельбы, оказанию первой помощи и
эвакуации; безопасность передвижения в город�
ских условиях; навыки противодействия тактике
«выстрелил�убежал», маскировки под гражданских
жителей и т.п. Комбинированная тактика партизан
выдвигает новое и основное требование к войскам:
способность к скрытности и способности сочетать
в своей деятельности как классические (нанесение
массированных ударов с применением артиллерии
и авиации), так и чисто «антипартизанские» мето�
ды. Кроме того, очень важен факт перехода от мас�
сированных ударов к нанесению высокоточных;
более широкому применению сухопутных сил, а
также к установлению постоянного и скрытого
контакта с местными жителями.

Необходимо провести главное различие между
тактикой боевиков в Ираке, Афганистане и в Лива�
не. В первом случае боевики используют тактику
чисто партизанской войны, а в Ливане – комбини�
рованную, основанную как на традиционных, так
и на партизанских методах ведения войны. Это
ставит перед американской военной доктриной
дилемму: при отсутствии достаточных сил и
средств для противодействия обоим направлениям
необходимо сделать болезненный вывод с учетом
приоритетов национальных интересов. И это, по
оценке авторов доклада, противодействие комби�
нированной тактике сопротивления. Иракский и
афганский опыт сыграл с американской стратеги�
ей печальную шутку, сконцентрировав будущее
военное строительство с легкой руки бывшего ми�
нистра обороны США Д. Рамсфельда исключи�
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тельно на противодействии асимметричным уда�
рам. Ливан преподносит другой урок: необходимо
быть готовыми к более диверсифицированным ме�
тодам сопротивления, чем чисто партизанская так�
тика, которая используется сейчас в Ираке и Афга�
нистане. «Хизбалла» показала, что уже сейчас ир�
регулярные соединения не ограничиваются в сво�
ей деятельности исключительно этой тактикой.
Е.Е. Кирсанов. www.iimes.ru, 18.12.2008г.

– В последние годы, особенно после установле�
ния полного контроля над сектором Газы, Хамас
прилагает планомерные усилия по наращиванию
военной мощи и созданию эффективной инфраст�
руктуры. Руководство движения взяло курс на со�
здание регулярной армии и выработку соответст�
вующей военной концепции.

1.Основные принципы военной концепции Ха�
маса.

Основу военной концепции движения состав�
ляют несколько основополагающих принципов:

1) признание военного преимущества Израиля
(особенно в тяжелом вооружении, ВВС и ВМС). В
качестве основной угрозы признана военная окку�
пация сектора Газы или же проведение Израилем
широкомасштабных военных действий;

2) принятие стратегии асимметричных ответов
на военные вызовы Израиля;

3) установление системы равновесия между чи�
сто военными структурами движения и органами
внутренней безопасности; разделение зон ответст�
венности; отработка системы мобилизации и опо�
вещения;

4) строительство регулярной армии с делением
на рода войск и военные округа;

5) выстраивание системы самостоятельного из�
готовления боеприпасов (особенно ракет) с одно�
временным созданием каналов для получения не�
обходимого снаряжения из�за рубежа (прежде все�
го из АРЕ);

6) постепенный переход на подготовку военных
кадров внутри сектора Газы;

7) доведение мобилизационных ресурсов до 40
тыс.чел. (в наст.вр. – 20 тыс.).

1�2. В качестве основной военной угрозы при�
знаны действия Израиля по оккупации сектора Га�
зы. Под основными мерами противодействия под�
разумеваются отказ от открытого военного проти�
востояния с израильской армией в районе границы
и перенос очагов сопротивления в густонаселен�
ные жилые кварталы населенных пунктов. Усиле�
ние сопротивления от границы к центру. Исполь�
зование тактики «городского боя» мелкими груп�
пами с широким использованием засадных меро�
приятий, минирования и маневрирования в усло�
виях города через подготовленные подземные ком�
муникации и бункеры. Использование средств ма�
скировки, в т.ч. обмундирование противника. Ши�
рокое использование противотанковых и противо�
воздушных средств. Одновременное отвлечение
сил противника путем массированного дистанци�
онного запуска ракет ближнего радиуса действия
по территории Израиля с заранее подготовленных
и замаскированных позиций не только с террито�
рии сектора Газы, но и с Западного берега р. Иор�
дан. Активизация диверсионно�террористической
активности как в секторе Газы, так и внутри Изра�
иля. При этом планируется задействовать подго�
товленный аппарат террористов�смертников (как
женщин, так и мужчин) и уже созданный боезапас

поясов шахидов (в мирное время руководством Ха�
маса принято решение отказаться от проведения
терактов с использованием смертников). На самый
крайний случай предусматривается использование
«живых щитов» из гражданского населения. Со�
гласно выработанной теории «равновесия», к ука�
занной деятельности планируется привлечь и чле�
нов других организаций («Исламский джихад»,
«Комитет народного сопротивления», «Бригады
мучеников Аль�Аксы»).

Предполагается, что подобная тактика позво�
лит нивелировать преимущество противника в
танках и самолетах, а также вызовет массовые
жертвы среди мирного населения. Последнее пла�
нируется использовать в пропагандистско�инфор�
мационной войне.

В основу концепции положен опыт, накоплен�
ный «Хизбаллой» в процессе последней войны в
Ливане. При этом военные аналитики Хамаса про�
водят ряд различий между двумя ситуациями: а)
различие географических условий (горная мест�
ность в Ливане, равнинная – в Газе); б) несравни�
мость размеров территорий; в) большая протяжен�
ность границы Ливана с Сирией, что позволяет по�
лучать боеприпасы и оружие в практически нео�
граниченных объемах, что невозможно в Газе (в
том числе и возможность блокады); г) «Хизбалла» в
своей борьбе не могла рассчитывать на поддержку
правительства Ливана и имела в качестве оппонен�
тов явно враждебные христианские общины. В от�
личие от этого Хамас располагает поддержкой по�
давляющей части населения и государственных
структур Газы.

3�6. А) «Бригады Изеддина Касама». Ядро воен�
ной структуры организации. Численность – до 10
тыс.чел. Руководитель – Ахмед Аль�Джабри. Под�
чиняются руководству исполнительной власти в
секторе Газы. Ядро составляет 1000 чел., которые в
случае необходимости могут возглавить отмобили�
зованные силы. Постоянно на службе находятся 3�
4 тыс.чел., остальные действуют по принципу на�
циональной гвардии. Члены организации делятся
по специализации (имеют соответствующие на�
шивки и знаки отличия): пехота, ПВО, саперы.
Структурно делятся на батальоны, последние – на
роты. Помимо чисто военных аспектов на структу�
ру также возложены функции разведки, диверси�
онно�террористические операции (в том числе
смертников), использование ракет «Касам», а так�
же производство и контрабанда оружия и боепри�
пасов (специализируется отдельный отдел). Струк�
тура используется для ликвидации предателей и
агентов израильских спецслужб, а также для борь�
бы с непримиримыми оппонентами среди палес�
тинцев.

Зоны действия разделены на четыре округа: 1)
север Газы (один батальон, руководитель Ахмед
Андур; 2) г. Газа (два батальона, руководитель Ах�
мед Аль�Джабри, он же верховный командую�
щий); 3) средний лагерь: н.п. Бурейдж, Мусейрат,
Магази, Дар�Эль�Белях (один батальон после аре�
ста египетскими спецслужбами бывшего руково�
дителя Ямина Ноофаля курируется А. Аль�Джаб�
ри); 4) юг Газы: н.п. Рафах, Хан Юнис (два баталь�
она, руководитель Мухаммед Сануар).

Вооружение: легкое стрелковое вооружение
(АК, М�16), РПГ, противотанковые установки
«Сагир» и «Контур» (производство СССР), систе�
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мы «Град», ракеты «Касам», системы ПВО SA�7,
мины МОН�100, минометы различных калибров.

Подготовка военных кадров до начала 2005г. ве�
лась в Сирии и Иране. В Иране подготовка прохо�
дила в лагерях под руководством инструкторов
КСИР и занимала 1, 5 или 6 месяцев. Приблизи�
тельное количество подготовленных курсантов со�
ставляет 400 чел. в Иране и 600 в Сирии. После
объявления блокады руководство Хамаса взяло
курс на подготовку кадров внутри сектора Газы
(ежегодный выпуск подготовленных курсантов со�
ставляет 600 чел.).

Б) «Аппарат внутренней безопасности». Чис�
ленность 10 тыс.чел., из них 6 тыс. – в полиции.
Помимо членов Хамаса, в указанную структуру
входят полицейские силы, которые были созданы в
секторе Газы до известных событий 2007г. Общее
руководство осуществляет министр внутренних
дел М. Сиям. Непосредственное руководство осу�
ществляет руководитель полиции Тауфик Джабир
(не входит в Хамас, возглавлял полицию сектора
Газы со времен ее основания). Его заместитель –
активный член Хамаса Джамаль Аль�Джарах (Абу
Обейда), 1965г.р., уроженец г. Джибалия. С 1996г.
– в аппарате безопасности Хамаса. Арестовывался
органами безопасности ПНА, но через некоторое
время освобождался. В 2003г. была предпринята
неудачная попытка его ликвидации спецслужбами
Израиля. В наст.вр. отвечает за вопросы планиро�
вания, контрразведки и координации с руководст�
вом «Бригад Изеддина Касама».

Вооружение – легкое стрелковое оружие (АК,
М�16) и РПГ. В случае широкомасштабной агрес�
сии силы структуры переподчиняются командова�
нию «Бригад Изеддина Касама» и, помимо участия
в боевых действиях, оказывают логистическую и
разведывательно�информационную поддержку.

Кроме полиции, в структуру «Аппарата внут�
ренней безопасности» входят:

1) силы быстрого реагирования. Ликвидация
преступных групп. Силовая поддержка полиции;

2) силы по охране правительственных учрежде�
ний и госчиновников;

3) аппарат национальной безопасности. Развед�
ка (400 чел.);

4) аппарат внутренней безопасности. Контрраз�
ведка, в т.ч. и в отношении палестинских группи�
ровок (200 чел., 14 филиалов в населенных пунктах
сектора Газы);

5) береговая охрана (400 чел.);
6) аппарат защиты гражданского населения

(аналог МЧС – 500 чел.).
В) Другие террористические группы в секторе

Газы.
1) «Исламский джихад»«. Вторая по численнос�

ти и влиянию после Хамаса группировка. Числен�
ность – 1000 чел. Основное ядро – несколько де�
сятков человек. Руководитель – Нафиз Шалях.
Финансовая поддержка – КСА, Иран. Подготовка
кадров – Сирия, лагеря «Хизбаллы». Основные
центры в секторе – Джабали, Бейт�Ляхам. Созна�
тельно отказалась от концепции создания посто�
янных военных образований. Специализация: ди�
версионно�террористическая деятельность против
Израиля (как на границах, так и внутри страны). В
качестве основного средства используют запуск
ракет «Касам», производство которых налажено в
организации автономно. По имеющимся данным,
выполняют указанные запуски «под заказ» других

палестинских организаций (НФОП�ГК), которые
не имеют своих активистов в секторе Газы. Услуга�
ми организации в этой области пользуются круп�
ные торговцы с целью взвинчивания цен в услови�
ях установления блокады после очередного обстре�
ла. Техники организации работают над созданием
ракеты большего радиуса действия для поражения
целей внутри Израиля.

2) «Комитет народного сопротивления» (она же
– «Наср Салахетдин»). Третья по влиянию и чис�
ленности в секторе Газы. Численность – несколь�
ко сотен человек, в основном бывшие члены ФАТ�
Ха, НФОП и ДФОП. Практически все члены –
специалисты в диверсионной деятельности высо�
кой категории. Специализируются на изготовле�
нии высокотехнологичных взрывных устройств и
планировании резонансных терактов. В террорис�
тической деятельности против Израиля также ис�
пользуют запуски ракет. Имеют два центра в самой
Газе. Действуют исключительно «по подряду» от
Хамаса (например, похищение израильского кап�
рала Шалита).

3) «Бригады мучеников Аль�Аксы». 100 чел.
Район базирования – пригород Сиджаийя. После
изгнания ФАТХа фактически перешли на сторону
Хамаса, от которого получают материальную и тех�
нологическую поддержку. Специализируются на
террористической деятельности против Израиля
на севере Газы. 24 нояб. с.г. власти Хамаса разре�
шили вернуться в сектор бывшему руководителю
организации Ахмаду Халису, который вошел в
конфликт с лидером ПНА Аббасом.

4) «Исламская армия». Руководитель – Мумтаз
Догмуш. В организацию фактически полностью
вошел влиятельный в секторе Газа клан Догмуш.
Время основания – 2006г. Организация провозгла�
сила себя идеологическим союзником «Аль�Каи�
ды». По оценке экспертов, была организована
бывшим руководителем спецслужб ПНА в Газе
Дахланом с целью создания боеспособного конку�
рента Хамаса и устранения ее руками оппонентов
среди палестинцев. Первый раз имя организации
было публично оглашено в связи с похищением
капрала Шалита. Организация также провела лик�
видацию бывшего начальника военной разведки
ПНА М. Арафата и похищение журналиста из Ве�
ликобритании (освобожден за денежный выкуп).
Кроме того, руками организации было совершено
убийство трех сыновей видного члена ФАТХа пол�
ковника Б. Баалуши, который после этого был вы�
нужден эмигрировать из сектора Газы. Члены ор�
ганизации также вынудили эмигрировать в Иорда�
нию бывшего руководителя Службы превентивной
безопасности ПНА Джибали Гази.

Источники финансирования организации –
похищение с целью выкупа, заказные убийства,
кража автомобилей, контрабанда наркотиков. Ука�
занная деятельность вызвала недовольство руко�
водства Хамаса, которое санкционировало прове�
дение ряда силовых акций против членов органи�
зации. Кроме того, по оценке экспертов, служба
безопасности Хамаса опосредованно довела до из�
раильских спецслужб сведения, которые позволи�
ли им ликвидировать ряд активистов организации
и тем самым серьезно ослабить ее. Е.Е. Кирсанов.
www.iimes.ru, 27.11.2008г.

– 29 авг., стало известно, что палестинская тер�
рористическая организация Хамас ужесточила тре�
бования по обмену захваченного израильского во�
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еннослужащего Гилада Шалита. Как передает па�
лестинское агентство Maan, в Египте представите�
ли Хамас потребовали освобождения 1.500 заклю�
ченных, хотя раньше речь шла о списке из 450 чел.

Согласно указанному источнику, данная ин�
формация была передана египетскими посредни�
ками представителям руководства Израиля. 28 авг.,
Гиладу Шалиту исполнилось 22г. Он находится в
плену с июня 2006г.

Хамас изменил условия сделки после того, как
«Хизбалле» удалось добиться освобождения пяти
живых террористов и передачи 200 тел боевиков в
обмен на тела двоих израильских военнослужащих
Эхуда Гольдвассера и Эльдада Регева, погибших на
ливано�израильской границе в результате нападе�
ния боевиков «Хизбаллы» в июле 2006г. Недвижи�
мость за рубежом, 30.8.2008г.

– 23 авг. палестинская террористическая орга�
низация «Исламский джихад» опубликовала заяв�
ление, согласно которому боевики этой группи�
ровки планируют акции по захвату израильских
военнослужащих. Представитель «Бригад Эль�
Кудса», боевого крыла «Исламского джихада»,
подчеркнул, что захват израильских военнослужа�
щих является «законной акцией сопротивления».

Согласно заявлению «Исламского джихада»,
эта организация намерена осуществлять захваты
израильских солдат и офицеров с целью их даль�
нейшего обмена на своих активистов, содержа�
щихся в израильских тюрьмах.

Представитель группировки «Бригады Эль�
Кудса» отметил, что соглашения об освобождении
палестинских заключенных не касаются активис�
тов «Исламского джихада», находящихся в изра�
ильских тюрьмах. По его словам, «следует исполь�
зовать опыт ФАТХа, которому удалось освободить
сотни своих людей в обмен на одно лишь обещание
освободить одного Гилада Шалита», захваченного
палестинскими боевиками в июне 2006г. «Нужны
новые шалиты, чтобы тысячи палестинцев обрели
свободу», – заявил он. Недвижимость за рубежом,
24.8.2008г.

– В Берлине прошла международная конферен�
ция «в поддержку общественной безопасности и
правового государства на палестинских территори�
ях». На форуме было объявлено о выделении Пале�
стинской национальной администрации финансо�
вой помощи в 242 млн.долл. на цели обучения па�
лестинской полиции, укрепления правовой систе�
мы ПНА и улучшения состояния пенитенциарной
системы. Одновременно в Берлине прошла встреча
международного квартета посредников по ближне�
восточному урегулированию (РФ, США, Евросо�
юз, ООН), участники которой заявили о необходи�
мости добиться прогресса на палестино�израиль�
ских переговорах для создания до конца 2008г. «не�
зависимого и жизнеспособного» палестинского го�
сударства. «Квартет» также призвал Израиль пре�
кратить активность еврейских поселенцев на За�
падном берегу реки Иордан и разрушить все строе�
ния, воздвигнутые здесь после марта 2001г. Меж�
дународные посредники призвали Израиль и пале�
стинцев в полном объеме соблюдать условия пере�
мирия. www.iimes.ru, 29.6.2008г.

– «Палестинский исламский джихад» (ИД) –
одна из наиболее радикальных и жестоких ислам�
ских фундаменталистских террористических груп�
пировок. Организация была создана в конце 1970 –
начале 1980гг. в секторе Газа. Ее основателем, иде�

ологом, первым политическим и военным руково�
дителем был Фатхи Шакаки.

В начале 1980гг. происходит формирование
идеологии и вырабатывается организационная
структура новой группировки. Ф. Шакаки и его со�
ратники находились под сильным влиянием еги�
петских радикальных исламистов и исламской ре�
волюции в Иране (1979г.), идеи которой стали иде�
ологическим стрежнем «Исламского джихада». И
хотя ИД является суннитской организацией, его
появление и последующая деятельность нашли
поддержку у шиитского руководства в Тегеране,
которое стало финансировать палестинских ради�
калов.

Со времени своего появления «Исламский джи�
хад» стал дистанцироваться от других палестин�
ских движений и организаций, а Ф. Шакаки посто�
янно подчеркивал, что ИД не является продолже�
нием или ответвлением какого�либо палестинско�
го движения. До конца 1980гг. исламисты поддер�
живали контакты с ООП, но постепенно полно�
стью их порвали. Еще одним обстоятельством, оп�
ределившим облик «Исламского джихада», стало
то, что большинство членов группировки являются
потомками палестинских беженцев 1948 и 1967гг.
осевших в лагерях на Западном берегу реки Иордан
(ЗБРИ) и в секторе Газа. Многие из них до вступ�
ления в ИД состояли в других палестинских орга�
низациях, прошли через израильские тюрьмы.

Основополагающей целью «Исламского джиха�
да» является создание Исламского палестинского
государства и ликвидация Израиля путем «священ�
ной войны» («джихада»). ИД также выступает про�
тив умеренных арабских режимов, считая их «ук�
лонившимися от Ислама» и «зараженными запад�
ным атеизмом». Для своей идеологической и про�
пагандистской работы исламисты активно исполь�
зуют мечети (группировка контролирует в секторе
Газа 20�25 мечетей). Муллы в них проповедуют
идеи верности исламу, мученичества и священной
войны. Особо подчеркнем, что «Исламский джи�
хад» стал первой в новейшей арабской истории
террористической организацией, которая открыто
провозгласила «джихад» против иудеев, как пер�
вый шаг на пути всемирной победы ислама. Воору�
женная борьба (а на деле главным образом террор,
причем в большинстве случаев против граждан�
ского населения) признана единственным спосо�
бом нанесения поражения Израилю. Идеологи ИД
уверены, что регулярные и многочисленные терак�
ты заставят израильское руководство пойти на ус�
тупки палестинцам, а в конечном итоге приведут к
разрушению израильского государства. В отличие
от большинства других палестинских организаций
(того же Хамаса) «Исламский джихад» не имеет со�
циально�экономической платформы и, по сути,
остается жестко идеологизированной боевой тер�
рористической группировкой.

Террористической деятельностью ИД стал за�
ниматься с 1983г. времени начала первой палес�
тинской интифады в дек. 1987г. в рядах группиров�
ки, по информации израильских спецслужб, на�
считывалось от 2 до 4 тыс. членов. Однако уже в
1988г. прочное лидерство среди палестинских ис�
ламистов захватил Хамас, а численность «Ислам�
ского джихада» значительно сократилась. Несмот�
ря на соперничество, боевики двух организаций
провели в годы интифады более 20 совместных
операций. В целом же в начале 1990гг. ИД пред�
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ставлял собой ряд разрозненных групп. В этих ус�
ловиях руководство исламистов принимает меры
по упрочению организации. В 1992г. проводится
первый съезд «Исламского джихада», принявший
устав и программу организации. И все же полно�
стью раскол в ИД преодолеть не удалось. Его ряды
покидают многие активисты, часть из которых со�
здают собственные группировки, а другие начина�
ют сотрудничать с администрацией Я. Арафата, за
что их исключают из «Исламского джихада».

Группировка сумела выжить, причем во многом
благодаря резкой активизации террористической
деятельности. 1993�95гг. ее боевики совершили 200
террористических и боевых акций в секторе Газа,
на ЗБРИ и в Израиле. исламисты широко исполь�
зовали боевиков�смертников, в т. ч. женщин. Осе�
нью 1994г. Шакаки создает специальную группу
смертников численностью до 70 чел., часть из ко�
торых которые сумела проникнуть на израильскую
территорию и совершить там ряд крупных акций,
приведших к многочисленным человеческим
жертвам. В ответ спецслужбы Израиля принимают
ответные меры: 26 окт. 1995г. на Мальте Ф. Шака�
ки был ликвидирован. Как считают палестинцы,
эта акция была совершена «Моссадом». Одновре�
менно под израильским давлением Я. Арафат аре�
стовывает многих активистов «Исламского джиха�
да», закрывает его информационные центры, за�
прещает деятельность исламистов в мечетях.

Руководство «Исламского джихада» отвергло
палестино�израильские договоренности, достиг�
нутые в 1990гг., считая их неоправданными уступ�
ками «сионистскому врагу». В качестве альтерна�
тивы ИД продолжало выдвигать идею священной
войны.

Боевики «Исламского джихада» приняли самое
активное участие во второй палестинской интифа�
де, начавшейся в 2000г., совершив большое число
террористических и боевых акций, в основном на
израильской территории. Однако принятые Изра�
илем масштабные и в целом успешные меры по ог�
раничению террористической деятельности при�
вели к тому, что, начиная с 2005�06гг., основным
способом действий боевиков группировки стано�
вятся ракетные и минометные обстрелы израиль�
ской территории из сектора Газа. Израильтяне,
учитывая особую опасность, исходящую от дея�
тельности «Исламского джихада», регулярно про�
водят операции по уничтожению лидеров боевых
структур группировки, в т. ч. методом «точечной»
ликвидации.

Руководство исламистов сообщило о своем со�
гласии соблюдать перемирие с Израилем в секторе
Газа, вступившее в силу 19 июня с. г., однако уже
24 июня боевики нарушили его в ответ на опера�
цию израильских военных против членов «Ислам�
ского джихада» на Западном берегу реки Иордан.

Исламисты отказываются участвовать в выбо�
рах в палестинское законодательное собрание и
входить в состав исполнительных органов власти
ПНА. Лидеры группировки подчеркивают, что
идеологические и политические разногласия не
должны принимать формы силовой борьбы между
различными палестинскими организациями. ИД
проявляет определенную гибкость и в вопросе от�
ношений с другими религиозными конфессиями,
существующими на палестинских территориях.
Лидеры «Исламского джихада» исходят того, что
исламисты могут достичь своих целей только в

рамках палестинского сообщества, объединяюще�
го представителей всех слоев населения, в т. ч. не�
мусульманских общин.

«Исламский джихад» поддерживает тесные кон�
такты с Хамасом, который по своим идеологичес�
ким установкам и политическим целям близок к
ИД. Две группировки в ряде случаев даже коорди�
нируют свою деятельность, однако об их объедине�
нии речь не идет, т. к. «Джихад» стремится сохра�
нить свою самостоятельность. ИД поддерживает
тесные связи с ливанской «Хизбаллой». В лагерях
«Хизбаллы палестинские боевики проходят обуче�
ние. Прочные связи существуют с Ираном, кото�
рый считается главным спонсором радикальных
исламистов. Финансовая помощь поступает также
из Сирии, Ливии, Судана, Пакистана, аравийских
монархий. Сообщается и о контактах с «Аль�Каи�
дой».

После гибели Ф. Шакаки лидером группировки
становится Рмадан Абдулла Шаллах. Руководя�
щим органом «Исламского джихада» является «Со�
вет Шуры» из 10 чел. Штаб�квартира организации
расположена в Дамаске. Ее представительства име�
ются в Иране, Судане, Ливане, в некоторых стра�
нах Западной Европы и на Кипре. Организацион�
но ИД состоит из политического крыла и боевой
организации – «Бригад аль�Кассам». Боевая орга�
низация исламистов представляет собой децентра�
лизованную структуру, состоящую из многих не�
больших групп. Общее число боевиков, оценивает�
ся от 500 до 1000 чел. «Исламский джихад» наладил
собственное производство ракет типа «Кассам» и
гранат, однако его возможности в этом деле значи�
тельно уступают Хамасу. Базой группировки счи�
таются лагеря беженцев Хан�Юсеф, Шейх Радван,
и Джизалун в секторе Газа.

В целом, несмотря на относительную малочис�
ленность, «Исламский джихад» имеет устойчивые
позиции на палестинских территориях, является
организацией, обладающей большим опытом тер�
рористической и боевой деятельности, представ�
ляя тем самым серьезную опасность для Израиля.
www.iimes.ru, 29.6.2008г.

– Перестройка палестинских сил безопасности
сопровождается массовыми увольнениями офице�
ров полиции и спецслужб, которые занимали от�
ветственные посты во времена правления Ясера
Арафата. Целями запланированных перемен в си�
ловых структурах ПНА, подчиненных Махмуду
Аббасу (Абу Мазену) являются: значительное со�
кращение численности личного состава, усиление
боеспособности сил безопасности и создание нор�
мальной управляемой системы обеспечения пра�
вопорядка на территории автономии.

В палестинской администрации понимают, что
без создания такой системы силовых структур не�
возможно говорить об образовании независимого
палестинского государства. «Революция» в сило�
вых структурах была начата после того, как в ре�
зультате военного переворота Хамас захватил
власть в секторе Газы. Тогда, в июне 2007г., поли�
ция ФАТХ наглядно продемонстрировала свою не�
состоятельность.

Как отмечает агентство Reuters, из рядов поли�
ции и спецслужб ПА уже уволены несколько тысяч
офицеров – многие из них получили хорошие
гражданские назначения или пенсии, равные пол�
ной последней зарплате. В общей сложности, гово�
рится в сообщении агентства, предполагается со�
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кратить численность силовых структур ПА при�
мерно на 30.000 чел. (до 2007г. в полиции и спец�
службах ПА на территории сектора Газы и Запад�
ного берега служили, по разным данным, от 60.000
до 83.000 чел.). В течение 2008 года в отставку были
отправлены 4.000 офицеров.

Перестройка силовых структур вызывает недо�
вольство некоторых высокопоставленных офице�
ров полиции, доходит порой до открытой кон�
фронтации с премьер�министром ПА Салямом
Файядом. Reuters упоминает о командире личной
гвардии Арафата, так называемого «Подразделе�
ния�17», 52�летнем Абу Али Турки. По мнению
Турки, действующая администрация попросту
стремится «выбросить» его и ему подобных. По его
словам, «золотой парашют» в такой ситуации не
особо утешает. «Начинается новая глава, наше вре�
мя прошло», – говорит он.

В МВД ПА утверждают, что никого из офице�
ров не увольняют против его желания из рядов по�
лиции или спецслужб. Один из чиновников МВД
говорит о том, что делаются предложения, с кото�
рыми кто�то соглашается, а кто�то нет. При этом
он отмечает, что очень многие офицеры вообще
ничего не делали в течение последних трех лет:
«Они получали зарплату и сидели по домам».

Чиновники из США и стран Европы, ответст�
венные за переподготовку офицеров палестинских
сил безопасности, обращают внимание на то, что
многие «декреты» действующего правительства
ПА выглядят «безответственно». Офицерам старше
45 лет, с выслугой не менее 15 лет, была предложе�
на пенсия, равная их последней зарплате.

На Западе также выражают обеспокоенность
тем, что старые и новые силы безопасности ПА
причастны к «недемократическим» методам подав�
ления инакомыслия – причем в убийствах, похи�
щениях и пытках замешаны, как «милиция Хамас»
в секторе Газы, так и «полиция ФАТХ» на Запад�
ном берегу.

Реформе силовых структур ПА посвящена и
статья в сегодняшнем номере британской газеты
Financial Times. На примере г.Дженин автор пуб�
ликации рассказывает о переменах, связанных с
тем, что в последнее время ситуацию в городе кон�
тролируют силы гражданской полиции, обучавши�
еся в Иордании, Европе и США, а не боевики
«Бригад мучеников Аль�Аксы». Губернатор Дже�
нина Кадура Муса рассказывает, что только за по�
следние два месяца за неправильную парковку ав�
томобилей в городе были оштрафованы 8.000 чел.,
и израильтянам были возвращены 150 украденных
машин. В статье отмечается, что поддержание по�
рядка в значительной степени зависит от поклади�
стости лидера «бригад Аль�Аксы» 31�летнего Заха�
рии Зубейди и ему подобных главарей, которые по�
сле переворота в Газе заявили о своей лояльности
действующей палестинской администрации. Зу�
бейди и его людям были предложены «твердые зар�
платы». По утверждению губернатора Мусы, все
«незаконное оружие» боевики сдали, но Зубейди
открыто ходит по улицам Дженина с оружием, ко�
торое не выдавалось ему администрацией, и гово�
рит о готовности в любой момент вернуться к «во�
оруженной борьбе». Недвижимость за рубежом,
21.6.2008г.

– После захвата власти в секторе Газа в июне
2007г. руководство палестинского радикального
движения Хамас значительно активизировало и

расширило масштабы деятельности в военной
сфере. Наращивание военной мощи руководство
исламистов объясняет необходимостью противо�
стояния внешним и внутренним противникам.
При этом главной угрозой считается возможная
новая оккупация Израилем палестинского анкла�
ва. второй по значимости угрозе руководство Ха�
мас относит возможные действия движения ФАТХ
и палестинской администрации во главе с М. Аб�
басом по восстановлению своей власти в секторе
Газа и деятельность местных кланов, враждебных
исламистам. Также говорится о необходимости
противостоять текущей боевой активности ЦА�
ХАЛ против сил Хамас и поддерживать безопас�
ность и порядок на территории анклава.

По мнению израильских специалистов, глав�
ную роль в военном строительстве играет внешнее
руководство Хамас, находящееся в Дамаске и под�
держивающее тесные контакты с представителями
Ирана и Сирии.

Военная деятельность Хамас ведется по двум
направлениям. Первое – совершенствование сис�
темы внутренней безопасности, основой которой
являются полицейские «исполнительные силы»
(ИС). Здесь главной задачей считается удержание
контроля над ситуацией в секторе Газа. Второе –
укрепление и совершенствование военно�терро�
ристической системы. Ключевая роль в этом деле
отводится военизированным формированиям
«бригад Иззеддина аль�Кассама» (БИК). На них
возложены задачи по планированию и нанесению
ударов и терактов против Израиля, а также оборо�
на анклава от действий израильской армии. При
этом руководство БИК координирует деятельность
всех военизированных структур Хамас.

Движение Хамас в своей военной деятельности
всячески стремится перенять опыт ливанской
«Хизбаллы», особенно тщательно изучаются бое�
вые действия боевиков этой группировки в войне с
Израилем в 2006г.

Основными направлениями деятельности исла�
мистов в военной сфере: увеличение численности
различных военизированных формирований, со�
вершенствование их организационной структуры;
совершенствование системы подготовки кадров
боевиков и террористов как на территории сектора
Газа, так и за рубежом; получение современных ви�
дов оружия, особенно более эффективных и даль�
нобойных ракет класса «земля�земля» и противо�
танковых средств; совершенствование системы уп�
равления и связи боевыми силами; подготовка
(инженерное оборудование) местности к возмож�
ным боевым действиям; совершенствование мин�
но�взрывных устройств, заблаговременное разме�
щение их вблизи дорог и в других местах, где может
действовать ЦАХАЛ.

Как считают израильские эксперты, для реали�
зации всех этих направлений в полном объеме по�
требуется еще несколько лет. Однако уже сегодня
отдельные компоненты находятся в высокой сте�
пени готовности. Так, боевики в состоянии нано�
сить массированные ракетные удары по террито�
рии Израиля, в анклаве уже создана целая система
туннелей военного предназначения, ускоренными
темпами обучаются и вооружаются противотанко�
вые подразделения, готовятся кадры террористов�
смертников.

По израильской информации, финансирование
военных усилий Хамас осуществляет Иран. К это�
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му также причастны некоторые арабские и мусуль�
манские страны, часть денег поступает от ислами�
стов из стран Запада. Иран и Сирия предоставляют
Хамас оружие, военное снаряжение, готовят кад�
ры. Затем все это поступает в сектор Газа через гра�
ницу с Египтом.

Вести войну против Израиля Хамас намерен по
ливанскому образцу, широко используя различные
ассиметричные действия с целью нанесения про�
тивнику максимальных потерь. Предполагается
активно применять «тактику изнурения израиль�
ского внутреннего фронта», т.е. наносить массиро�
ванные ракетные удары по городам, широко ис�
пользовать на территории Израиля террористов�
смертников, интенсивно вести информационную
войну. Руководство исламистов отдает себе отчет в
том, что при подавляющем военном превосходстве
Израиля оборонять сектор Газа будет исключи�
тельно трудно. И здесь Хамас планирует затягивать
противника в густонаселенные городские районы,
где в условиях ближнего боя затруднено использо�
вание авиации, большого числа танков и мощных
огневых средств. В случае новой израильской ок�
купации исламисты намерены развязать в анклаве
активную партизанскую войну с целью изнурения
сил противника, нанесения ему чувствительных
потерь, особенно в людях.

Общая численность вооруженных формирова�
ний Хамас в секторе Газа оценивается в 20 тыс.чел.
Кроме того, 3�4 тыс. боевиков имеют другие пале�
стинские экстремистские группировки: «Палес�
тинский исламский джихад», «Комитеты народно�
го сопротивления», «Бригады мучеников аль�Ак�
сы», «Армия ислама». Структура военной органи�
зации исламистов стала «более стройной», но это
еще далеко не «классическая армия», «классичес�
кая военная организация».

В «Бригадах Иззеддин аль�Кассама» насчиты�
вается до 10 тыс. боевиков, входящих в состав бри�
гад (6) и специализированных подразделений.
Бригада насчитывает 1 тыс.чел. и состоит из бата�
льонов, рот и взводов. Взвод имеет три боевые
группы, состоящие из гранатометчиков РПГ,
стрелков, диверсантов и санитаров. Бригады дис�
лоцированы на севере сектора (1), в г. Газа (2), в
центре сектора (1) и на юге (2) в Рафахе и Хан�
Юнисе. Тактика боевиков основана на действиях
мелких подразделений, нанесении скоротечных
ударов и быстром отходе, рассеивании боевиков
среди местного населения, использование «живого
щита» из мирных жителей.

Силы внутренней безопасности Хамас также
насчитывают 10 тыс.чел., из которых до 6 тыс.чел.
входят в состав «Исполнительных сил». Кроме то�
го, имеются элитные силы быстрого реагирования,
силы безопасности и охраны (охраны руководства
и важных государственных объектов), националь�
ная безопасность (пограничники, таможня), внут�
ренняя безопасность (контрразведка), береговая
охрана и гражданская оборона. На период войны
большая часть этих структур переходит в оператив�
ное подчинение БИК.

На вооружении сил Хамас имеется стрелковое
оружие, РПГ, минометы, ПТРК (в основном типа
«Малютка»), ракеты «земля�земля» типа «Кассам»
и «Град», ПЗРК, патрульные катера, различная
разведывательная техника. Источниками получе�
ния оружия и снаряжения являются Иран, Сирия,
египетские контрабандисты на Синае. Налажива�

ется собственное военное производство. Очень
много оружия, боеприпасов, взрывчатых веществ,
разнообразной техники и снаряжения досталось
боевикам Хамас в июне 2007г. в качестве трофеев
после разгрома отрядов ПНА и ФАТХ в секторе Га�
за. Как сообщается, крупные партии оружия бое�
вики смогли доставить на территорию анклава в
янв. 2008г. во время прорыва границы с Египтом.

В секторе Газа налажен выпуск ракет типа «Кас�
сам» с дальностью пуска до 13 км, гранат для РПГ,
взрывчатых веществ. Хамасовские «умельцы» по�
стоянно совершенствуют свою продукцию. Так,
они успешно работают над повышением броне�
пробиваемости минно�взрывных устройств. Сырье
и материалы (химикаты, металлические заготовки
и др.) для изготовления взрывчатых веществ и ору�
жия поступают в анклав контрабандным путем (ча�
стично прячутся среди гуманитарных грузов) из
Египта и Израиля.

Созданная исламистами система туннелей
включают в себя сооружения для доставки оружия
и других грузов, для проникновения террористов
на территорию Израиля и нанесения ударов по из�
раильским войскам, ложные туннели�приманки,
туннели�укрытия для боевиков и населения. На
территории анклава также созданы многочислен�
ные замаскированные боевые позиции и пункты
управления. Имеется информация о наличии у сил
Хамас центрального пункта для руководства воен�
ными операциями.

Руководству Хамас пока не удалось создать во�
оруженную силу, сравнимую по своим боевым воз�
можностям с формированиями ливанской «Хиз�
баллы». Число действительно хорошо подготов�
ленных боевиков составляет всего несколько сотен
человек. Эти люди способны осуществлять боевые
и диверсионные акции как в составе подразделе�
ний, так и в одиночку. Основная масса личного со�
става вооруженных формирований обучена слабо,
есть проблемы с дисциплиной. Не отлажена пол�
ностью система боевого управления. Многие об�
разцы вооружения являются устаревшими и не в
состоянии эффективно противодействовать совре�
менной израильской боевой технике. Не достигли
в Хамас и того высокого уровня морально�психо�
логического состояния боевиков, который проде�
монстрировала «Хизбалла» в дни войны 2006г.
www.iimes.ru, 20.4.2008г.

– Палестинская полиция после многолетнего
перерыва возобновила прием девушек на службу в
своих подразделениях, действующих на Западном
берегу реки Иордан.

По местному телевидению в понедельник был
показан рекламный ролик с перечислением требо�
ваний к кандидаткам: не старше 24 лет, не ниже 165
сантиметров, с образованием не менее девяти
классов и готовностью носить полицейскую форму
как минимум пять лет.

Женщины в палестинской полиции появились
еще в 1994г., после создания Палестинской нацио�
нальной администрации. Их можно было встре�
тить во всех управлениях, вплоть до службы регу�
лировщиков уличного движения. Однако семь лет
назад с началом «второй интифады» (палестинско�
го восстания против израильской оккупации) на�
бор девушек был прекращен.

Сейчас в полиции Западного берега насчитыва�
ется 215 женщин, и главная проблема заключается
в том, что после замужества они по настоянию су�
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пругов обычно бросают эту не самую престижную
в Палестине работу. РИА «Новости», 11.9.2007г.

– Палестинская национальная администрация
(ПНА) рассчитывает получить от России в качест�
ве экстренной помощи 10 млн.долл. Как сказал
официальный представитель палестинского МИД
Имад Зухейри, российская сторона недавно офи�
циально проинформировала ПНА о намерении
правительства РФ выделить эту сумму в качестве
финансовой помощи на фоне бюджетного кризи�
са, с которым столкнулось палестинское руковод�
ство.

После январских выборов, на которых ради�
кальное движение Хамас получило большинство
мест в парламенте и мандат на формирование пра�
вительства, многие зарубежные доноры, включая
Израиль и США, отказались финансировать ПНА,
сосредоточившись на гуманитарной помощи пале�
стинскому населению.

В начале марта в Москве состоялись перегово�
ры главы МИД РФ Сергея Лаврова и председателя
политбюро Хамас Халеда Машааля. Как сообщил
по их итогам российский министр, палестинцы
выразили готовность создать международный ме�
ханизм мониторинга за поступлениями средств на
счета ПНА. «В ответ на поставленный нами вопрос
Хамас твердо заверил нас, что все средства, кото�
рые будут поступать в автономию, будут поступать
именно на счета ПНА, и Хамас не будет эту по�
мощь ни на какие иные цели направлять», – сказал
Лавров на пресс�конференции.

По словам министра, на переговорах делегация
Хамас заявила о готовности «обеспечить полную
транспарентность и подотчетность расходов всех
внешних средств, которые будут поступать на тер�
риторию Палестины, и готовы создать мониторин�
говый механизм международного характера».

Со своей стороны Машааль подтвердил журна�
листам, что вся международная помощь пойдет на
благо палестинского народа, а не на нужды Хамас.
«Мы гарантируем две вещи. Во�первых, то, что ма�
териальная помощь ни в коем случае не станет фи�
нансировать сам Хамас, а будет направлена на
нужды палестинского народа. И второе – то, что
всякая материальная помощь не будет связана с
коррупцией», сказал Машааль. РИА «Новости»,
15.3.2006г.

Панама

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Власти Мексики и Панамы сообщили, что им

удалось обнаружить и изъять 5т. кокаина. 122 меш�
ка с тремя тоннами кокаина обнаружил панамский
полицейский патруль рядом с брошенной лодкой
на берегу реки Петакилла. Полицейские арестова�
ли трех подозреваемых контрабандистов.

По словам панамского прокурора Хосе Альмен�
гора, оставленные на мешках с наркотиком метки
«дали основание полагать, что кокаин предназна�
чался пяти криминальным группировкам в Мекси�
ке».

Мексиканская полиция обнаружила в одном из
домов на юге страны мешки с двумя тоннами кока�
ина. Interfax, 26.6.2008г.

– Полиция Панамы 11 июня сообщила, что в
ходе операции, которая началась 9 июня изъято 5,5
т. кокаина. Это самое большое количество кокаи�
на, изъятого полицией страны в ходе операций за

этот год. Полиция Панамы провела двухдневную
операцию в морской акватории провинции Вера�
гуас, в результате были задержаны 3 катера, пере�
возивших наркотики, и изъяты 273 пакета кокаина.
15 наркоторговцам, находившимся на этих кате�
рах, удалось бежать. Полиция бросила все силы на
их поимку. Синьхуа, 12.6.2008г.

– Полиция Панамы 10 марта сообщила, что 9
марта в прибрежных районах провинции Лос�
Сантос в центре этой страны были изъяты 1,6 тон�
ны наркотиков и арестованы 2 колумбийца, подо�
зреваемых в причастности к наркотрафику.

В полиции сообщили, что преступники сдались
после ожесточенной перестрелки с полицией. В
общей сложности было изъято 1572 кг. кокаина, а
также были арестованы 2 колумбийца, подозревае�
мых в причастности к наркотрафику. Кроме того,
были также изъяты винтовки АК�47 и наличные
долл.

В министерстве внутренних дел Панамы сказа�
ли, что местом назначения данной партии нарко�
тиков была Мексика. Ввиду своего географическо�
го положения Панама в течение долгого времени
является важным перевалочным пунктом на пути
наркотрафика в Европу и США. Синьхуа,
12.3.2008г.

– Полиция Панамы 23 июля в ходе операции по
борьбе с наркотиками в столице страны Панама
изъяла 1600 кг. кокаина и арестовала двух человек,
подозреваемых в причастности к наркобизнесу.

В полиции Панамы сообщили, что эта партия
наркотиков была обнаружена в грузовике, про�
ехавшем на красный свет. Это второй случай изъя�
тия большой партии кокаина за последние четыре
дня. 21 июля панамские полицейские и сотрудни�
ки по борьбе с наркотиками в Пенономе (в 150 км.
от столицы Панама) перехватили 998 кг. кокаина.

Благодаря своему местоположению, Панама яв�
ляется важным каналом переправки наркотиков из
стран Южной Америки в США и Европу. В 2006г.
органы Панамы по борьбе с наркотиками изъяли
27 т. наркотических веществ. Синьхуа, 25.7.2007г.

Парагвай

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Проявляя в целом внешнюю готовность к

участию в международных усилиях по борьбе с но�
выми вызовами и угрозами и выполнению всех
международных норм в этой области, парагвайское
руководство на деле остается «слабым звеном» в
этой сфере международного сотрудничества в силу
целого ряда факторов – слабости профильных го�
сударственных структур, коррупции органов госу�
дарственной власти, недостатка внутренних ресур�
сов, отсутствия согласия общественных групп, вы�
сокого уровня преступности, в т.ч. организован�
ной, прежде всего, в зоне трех границ (проблема
«трехграничья» в основном звучит в парагвайском
преломлении). Это вызывает понятную озабочен�
ность международного сообщества.

Наиболее пристальное внимание администра�
цией Парагвая объективно уделяется «близким»
парагвайцам проявлениям новых вызовов – орга�
низованной преступности, наркотрафику, неза�
конной торговле оружием, торговле людьми, кон�
трабанде – прежде всего, на региональном и наци�
ональном уровнях. В этом контексте приоритет�
ным для Асунсьона является участие в группе
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«3+1» по мониторингу ситуации в вызывающем
обеспокоенность международного сообщества
районе «трехграничья» (Аргентина, Бразилия, Па�
рагвай – США). Согласуя в этом механизме свои
действия с грандами Меркосур, Асунсьон способ�
ствует проведению ими линии по противодейст�
вию военно�полицейскому закреплению США в
регионе под предлогом наличия источников фи�
нансирования терроризма из средств проживаю�
щей там значительной арабской диаспоры. Тамо�
женно�пограничный контроль в парагвайской час�
ти этой зоны в целом оставляет желать лучшего,
что дает американцам повод для нагнетания темы
терроризма в районе трех границ в профильных
международных организациях.

Парагвай подписал и ратифицировал все основ�
ные международные и региональные инструменты
в сфере борьбы с наркотрафиком, прежде всего
Конвенцию по борьбе с незаконным оборотом
наркотических и психотропных веществ, принято
соответствующее национальное законодательство.
Центральное антинаркотическое ведомство – Гос�
секретариат по борьбе с наркотрафиком (Сенад).

Парагвай является в основном страной транзи�
та наркотического груза – из Колумбии, Боливии и
Перу, который направляется далее в Аргентину и
Бразилию и оттуда в США и Европу. В 2006г. в ре�
зультате реализации антинаркотического плана
Сенад совместно с другими органами правопоряд�
ка и безопасности было изъято у наркотрафикан�
тов 500 кг. кокаина, 53т. марихуаны, уничтожено
1200 га посевов конопли и конфисковано имуще�
ства и финансовых средств обвиненных в наркот�
рафике на 1,5 млн.долл.

В соответствии с данными международных
НПО, парагвайскими антинаркотическими служ�
бами конфискуется 1% следующих транзитом че�
рез его территорию наркотиков, а доклад прези�
дента США конгрессу этой страны по ситуации с
наркотрафиком в мире помещает Парагвай в число
20 стран – наиболее крупных производителей либо
стран транзита наркотического зелья.

В сфере борьбы с незаконными оборотом ору�
жия, торговлей людьми и контрабандой парагвай�
ское руководство отдает приоритет региональному
сотрудничеству, прежде всего, ориентируясь на
подходы к этой проблематике и помощь своих
партнеров по Меркосур.

Парагвай подписал все 13 международных ан�
титеррористических конвенций и ратифицировал
12 из них (кроме конвенции и борьбе с актами
ядерного терроризма). Создана межведомственная
комиссия по контролю за соблюдением резолюции
СБ ООН №1373, специальное подразделение по
борьбе с отмыванием незаконных доходов при
Центробанке Парагвая.

В Асунсьоне считают важным строгое соблюде�
ние всех международно�правовых норм при прове�
дении антитеррористических операций с тем, что�
бы они не превращались в инструмент подавления
инакомыслия. Одновременно парагвайская сторо�
на отмечает, что проблемы развивающегося мира
– бедность, безработица, неграмотность – являют�
ся благодатной почвой для эволюции террористи�
ческих элементов.

Контртеррористический комитет ООН регу�
лярно указывает парагвайцам на свою серьезную
озабоченность в связи с проволочками с приняти�
ем антитеррористического законодательства. Ад�

министрация Н.Дуарте Фрутоса объясняет про�
буксовку законопроекта негативным восприятием
его общественностью, которая усматривает в нем
попытку наступления на демократические свобо�
ды граждан (в сознании парагвайцев жива истори�
ческая память о перегибах диктатуры А.Стрессне�
ра). Была достигнута договоренность о включении
антитеррористических статей в УК Парагвая вза�
мен продвижения отдельного законодательства.
Однако в окт. 2007г. оппозиционным большинст�
вом сената проект вновь был провален. Аналогич�
ная судьба постигла и законопроект по борьбе с от�
мыванием незаконных доходов, в связи с чем Па�
рагвай подвергается критике Группы разработки
мер по борьбе с отмыванием денег (ФАТФ).
www.polpred.com, 20.12.2007г.

– Армия традиционно играет важную роль во
внутренней политике Парагвая, где военные неод�
нократно находились у власти в период последних
80 лет. Это во многом обусловлено внутриполити�
ческой спецификой Парагвая, в первую очередь
слабостью гражданского общества и институтов,
которые, несмотря на сравнительно долгую исто�
рию существования, не смогли укрепиться в стра�
не, фактически не имеющей среднего класса.

В 2005�06гг. наметились тенденции к осложне�
нию внутриполитической ситуации в стране, что
связано с противоречиями между военными и за�
конодателями. Конгресс Парагвая в дек. 2005г., со�
славшись на отсутствие кворума, отказал в присво�
ении высших офицерских званий ряду военнослу�
жащих и полицейских. Ответом командования ВС
страны стал документ, основным содержанием ко�
торого стало обвинение главного законодательно�
го органа в его недееспособности, а деятельность
конгрессменов была названа антиправительствен�
ной. В этой ситуации президент под усиливаю�
щимся давлением оппозиции, опасаясь возможно�
го затягивания противостояния между законодате�
лями и силовиками, был вынужден снять с долж�
ности командующего военными силами, главко�
мов трех видов вооруженных сил, а также ряд дру�
гих высокопоставленных военнослужащих, поста�
вивших свои подписи по данным документом. На
освободившиеся посты были назначены лояльные
нынешнему правительству военнослужащие, к ко�
торым у оппозиции не было «претензий».

Оппозиция продолжает использовать любые
возможности, чтобы поставить под сомнения ре�
путацию высших военно�должностных лиц. Учас�
тились случаи привлечения к уголовной и админи�
стративной ответственности высших армейских
чинов, обвиняемых в злоупотреблении должност�
ными положениями, расходовании целевых де�
нежных средств не по назначению.

Сближение «противоборствующих» сторон
произошло лишь в окт. 2006г. Поводом для этого
послужило намерение Ла�Паса дополнительно
развернуть военную базу вблизи от границы с Па�
рагваем. Данные действия боливийцев рассмотре�
ны администрацией Н.Фрутоса как непосредст�
венная угроза национальной безопасности. В этих
условиях законодательная власть была вынуждена
скорректировать свои отношения с военными. Ре�
зультатом совместных консультаций по вопросам
обеспечения национальной безопасности стало
беспрецедентное увеличение бюджета миноборо�
ны на 30%. www.polpred.com, 6.1.2007г.
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Перу

Íàðêîòèêè

Администрация США намерена активизировать
программу американо�перуанского сотрудни�

чества в области ВТС по линии борьбы с наркотра�
фиком, в частности, в деле ужесточения контроля
над речной акваторией Перу. Главной задачей про�
екта является перекрытие каналов нелегальной
транспортировки наркотиков, их компонентов и
производных по разветвленной системе рек и при�
токов бассейна реки Амазонки. Программа пре�
дусматривает также дальнейшее развитие соответ�
ствующей инфраструктуры для осуществления по�
стоянного контроля над речной акваторией.

Намечено развивать и модернизировать сеть из
восьми стационарных и ряда передвижных передо�
вых пунктов спецподразделений перехвата (Unidad
de Interdiccion Riberena�UIR), увеличить набор слу�
шателей в школу по подготовке командос по опера�
циям в прибрежной зоне (Escuela de Operaciones Ri�
berenas�EOR) и совершенствовать работу центра
управления (Centro de Operaciones Riberenas�COR).

В задачи уже действующего UIR входит патру�
лирование зоны ответственности, досмотр подоз�
рительных судов, проведение необходимых след�
ственных действий. На оснащении UIR имеются
28 патрульных катеров береговой охраны, передан�
ных США. Управление всеми операциями UIR
осуществляет COR, расположенный на базе Агент�
ства по борьбе с наркотиками США (DEA) в
г.Икитосе, провинции Лорето, на севере Перу.
Данный проект был инициирован и полностью
профинансирован администрацией США в рамках
программы по зарубежной военной помощи (Fo�
reign Military Financing). Первоначальные расходы
на его реализацию составили 21,5 млн.долл.

С перуанской стороны непосредственное уча�
стие в его реализации принимают Управление по
борьбе с наркотиками МВД (Dirandro), береговая
охрана (Dicapi). С американской стороны – пред�
ставители МО США, Южного командования ВС
США (Ussoutucom), корпуса морской пехоты в со�
ставе Южного командования (Marforsouth), анти�
наркотической секции посольства США в Перу,
Агентства по борьбе с наркотиками США (DEA),
группы военных советников США (Military Assi�
stance Advizory Group). Непосредственно в опера�
тивных мероприятиях задействованы сотрудники
департамента внутренней безопасности США (De�
partment Of Houmland Security).

Необходимость наращивания усилий по реали�
зации данной программы обусловлена активизаци�
ей, по данным посольства США, действий нарко�
группировок и боевиков «Революционных воору�
женных сил Колумбии» (FARC) по использованию
внутренней акватории Перу для транспортировки
наркотиков, въезда и выезда из Перу бойцов FARC.
Привлекательность для ОПТ речных путей объяс�
няется практически полным отсутствием контроля
над ними со стороны местных спецслужб. Близкое
расположение основной части посевов коки к бас�
сейну Амазонки значительно снижает транспорт�
ные расходы на производство наркотиков.

По оценкам перуанских экспертов в области бе�
зопасности, несмотря на успешное выполнение
указанной программы, эффективность отслежива�
ния грузооборота наркотиков на внутренних реках

Перу будет оставаться в обозримом будущем на
низком уровне. Ожидается, что ближайшей зада�
чей данного проекта станет установление контроля
за наиболее крупными населенными пунктами,
расположенными в зоне внутренней акватории.
По мере выполнения обозначенной программы,
будут создаваться предпосылки к более активному
оперативному взаимодействию силовых структур
Перу, Колумбии и Эквадора в области информа�
ционного обмена и совместному патрулированию
приграничных районов.

В 2007г. общие объемы посевных площадей ко�
ки увеличились на 14 тыс. га, что привело к росту
производимой наркокартелями продукции со 170
до 185 т. в год. Отмечается особая активность нар�
копроизводителей в районах Альто Уальга (деп.
Уануко), Сан Габан (деп. Пуно), долины рек Апу�
римак – Эне, Путумайо – Мараньон и в провин�
ции Конвенсьон.

Существуют множество причин для развития
ситуации в данном направлении. Успешная реали�
зация «Плана Колумбия» и широкомасштабные
операции по борьбе с наркотерроризмом привели
к тому, что объемы производства наркотиков в Ко�
лумбии резко снизились, притом, что спрос на
международном рынке не уменьшился.

Активные действия вооруженных сил Колум�
бии против отрядов РВСК не позволяют послед�
ним обеспечить защиту инфраструктуры нарко�
бизнеса на территории страны, и наркокартели вы�
нуждены переносить свою производственную базу
в более спокойные районы региона, в т.ч., в Перу.
В 2007г. на перуано�колумбийской границе в райо�
не Альто Путумайо (деп. Лорето), плантации коки
увеличились с 3 до 5 тыс. гектар, что вызывает осо�
бенную обеспокоенность и тревогу правительства.

Перуанская программа по уничтожению посе�
вов коки и выращиванию альтернативных с/х
культур практически не работает из�за того, что у
правительства не хватает финансов на выплату до�
таций крестьянам, согласным перейти на выращи�
вание альтернативных культур. Несмотря на зна�
чительные бюджетные средства (до 5 млн.долл. в
год) и привлечение иностранных ассигнований
(США выделяют   67 млн., долл., европейские стра�
ны – до 25 млн.долл.), по заявлениям администра�
ций районов, в которых эта программа должна ре�
ализовываться, до потребителя доходит только
15% от этих сумм, а все остальное расходуется «не�
целевым» образом. Такое положение дел способ�
ствует тому, что принимавшие в ней участие кре�
стьяне, не получив никакой финансовой помощи и
потеряв доверие к правительственным обещаниям,
вновь возвращаются к выращиванию коки.

Кроме того, переносу производства в центральные
департаменты Перу благоприятствует наличие стра�
тегического альянса между террористической орга�
низацией «Сендеро Луминосо» и наркобаронами.

Особое негативное влияние на ситуацию оказы�
вает уменьшение материально�финансовой помо�
щи со стороны экономически развитых стран и ра�
стущая мощь наркокартелей в Перу, которые по
данным подразделений финансовой разведки, по�
сле реализации товара получают прибыль до 20
млрд.долл. в год, 1,5 млрд. из которых вкладывают
в расширение инфраструктуры наркобизнеса. В
Перу насчитывается свыше 30 наркоорганизаций,
основными из которых являются мексиканские
картели Синалоа, Тихуана и Хуарес.
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Правительство Перу в 2007г. провело 9 тыс. опе�
ративных мероприятий, в результате которых
уничтожено 10 тыс. га посевных площадей коки,
задержано 2 тыс.чел., занимающихся транспорти�
ровкой и распространением наркотиков. С янв. по
нояб. 2007г. изъято и уничтожено 23 т. кокаина и
марихуаны, конфисковано 20 т. химических ве�
ществ, применяемых в наркопроизводстве, ликви�
дировано 800 подпольных лабораторий.

Министр обороны А. Вагнер заявил, что наибо�
лее сложная обстановка остается в долинах рек
Апуримак и Эне, где переломить ситуацию не
удается из�за широкомасштабного присутствия
боевых подразделений террористической органи�
зации «Сендеро Луминосо», которые насчитывают
свыше 300 членов. Они препятствуют проведению
оперативных мероприятий по ликвидации посевов
коки, периодически совершают вооруженные на�
леты на полицейские участки и военно�полицей�
ские патрули.

Минобороны и внутренних дел Перу приступи�
ли к реализации «Программы развития долины рек
Апуримак и Эне в мире и безопасности». 19 анти�
наркотеррористических баз в центральном регио�
не планируется доукомплектовать личным соста�
вом до 500 чел. на каждой из них, а также улучшить
их материально�техническое обеспечение. Поста�
влена задача создать в районе 10 полицейских
опорных пунктов и увеличить местные подразде�
ления полиции на 300 чел., для чего правитель�
ством выделено 1,5 млн.долл.

Национальный конгресс рассматривает вопрос
о выделении минобороны дополнительно, помимо
средств заложенных в бюджет 2008г., 134 млн.долл.
на восстановление четырех антинаркотеррористи�
ческих баз в проблемных районах, ранее упраз�
дненных правительством экс�президента А.Толедо.

Национальная комиссия по жизни и развитию
без наркотиков (Девида) разрабатывает стратегиче�
ский план по борьбе с производством и распростра�
нением наркотиков на период до 2011г. Основное
внимание планируется сосредоточить на обнаруже�
нии хлоргидрата кокаина при перевозке его на мор�
ских судах – 80% наркопродукции производимой в
Перу, перебрасывается по морю. Планируется соз�
дать специальные подразделения полиции во всех
портах страны, которые будут досматривать суда,
осуществлять перехват подозрительных кораблей и
создавать прибрежную сеть осведомителей. Предус�
матривается разработать комплекс мероприятий по
перехвату химических веществ, необходимых для
производства наркотиков. Особое внимание плани�
руется уделить активизации социальных программ
и проектов, что позволит снизить уровень бедности
и безработицы. В начале нояб. 2007г. проведено че�
твертое совещание перуано�мексиканского комите�
та по борьбе с наркотрафиком, на котором стороны
договорились расширить взаимодействие правоох�
ранительных органов по пресечению деятельности
мексиканских наркокартелей в Перу путем активи�
зации обмена информацией и проведением сов�
местных оперативных мероприятий.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Второй по величине российский банк ВТБ

подписал соглашение о сотрудничестве с перуан�
ским Banco de la Nacion, в рамках которого банки
намерены вместе создавать благоприятные усло�
вия для развития банковского обслуживания

внешнеторгового оборота между Россией и Перу,
говорится в сообщении российского банка. Согла�
шение подписано в понедельник в ходе официаль�
ного визита президента РФ Дмитрия Медведева в
Перу.

«В частности, соглашение предусматривает рас�
ширение взаимодействия в области финансирова�
ния торговых операций, в т.ч. реализацию сделок с
использованием предэкспортного финансирова�
ния, а также сотрудничество в сфере казначейских
операций», – отмечается в сообщении ВТБ.

Перуанский Banco de la Nacion (Национальный
банк) основан в 1966г. Одним из приоритетных на�
правлений его деятельности является обслужива�
ние внешней торговли. Banco de la Nacion на 100%
принадлежит государству, по размеру активов за�
нимает третье место в стране (по данным Bankers
Almanac).

Основным акционером ВТБ является РФ в лице
Росимущества, владеющего 77,5% уставного капи�
тала. Обыкновенные акции ВТБ торгуются на РТС
и ММВБ, а также на Лондонской фондовой бирже
в форме глобальных депозитарных расписок. Ros�
Invest.Com, 25.11.2008г.

– Россия модернизирует перуанские самолеты
МИГ�29. Сумма контракта – 106 млн.долл. Такое
соглашения власти Перу заключили в рамках вос�
становления боевого потенциала своих вооружен�
ных сил. На эти цели предполагается потратить 654
млн.долл.

На вооружении перуанских ВВС сейчас состоят
19 МИГ 29, которые Лима приобрела у России и
Белоруссии в конце 90гг. В рамках нового соглаше�
ния, российская сторона увеличит боевой потен�
циал самолетов. Модернизация одной машины
обойдется латиноамериканцам в 5,5 млн.долл. До�
статочно небольшая плата за восстановление ис�
требителей стоимостью более 35 млн.долл., отме�
тил руководитель Центра Военного Прогнозирова�
ния Анатолий Цыганок: «На модернизацию общей
техники идет примерно от сорока до семидесяти
процентов, при постройке нового самолета, если
бы Перу имело возможность закупить новые само�
леты, они, возможно, пошли бы по этому пути, но
видимо нет таких возможностей поэтому они мо�
дернизируют самолеты у нас».

Причем заказов на улучшение характеристик
боевых машин у России будет много. Говорит за�
меститель ответственного редактора Независимого
военного обозрения Виктор Литовкин: «Везде, где
есть российские самолеты, практически во всех
странах, модернизация этих самолетов возможна и
необходима. Потому что появляются новые прибо�
ры, новое оборудование, новые системы управле�
ния Боинга, и все это должно стоять на этих само�
летах. И в контракты, которые заключаются по
продаже этих самолетов, эти пункты обязательно
заносятся. Самолет «живет» 20�30 лет, и, естест�
венно, ему нужно новое оборудование».

Российские истребители сегодня используются
более чем в 30 странах. Основные покупатели –
Индия, Китай, Алжир, Йемен, Венесуэла, Перу,
Малайзия и Индонезия. С какими еще странами в
ближайшее время Россия может заключить согла�
шения о поставках, рассказал Business FM руково�
дитель Центра Военного Прогнозирования Анато�
лий Цыганок: «И Южной Африкой может быть и
Латинской Америкой, и страной Азии, дело в том,
что наш автопром в основном работает на запад, к
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сожалению, мы очень мало получаем техники для
Российской Армии, к примеру, 15%, остальное
идет на Запад, поэтому контракты будут продолже�
ны, я думаю, наше вооружение получит достаточно
денег из этой суммы».

Некоторые положительные сдвиги в россий�
ском авиапроме все� таки есть, отмечают экспер�
ты. До конца этого года будут частично переобору�
дованы тренажеры для обучения летчиков. Их из�
нос составляет от 20 до 40%. Прайм�ТАСС,
14.8.2008г.

– Перуанская полиция 23 марта захватила 413
кг. кокаина в ходе операции против наркобанды,
проведенной в г.Икитос (административный
центр департамента Лорето на севере страны), бы�
ли арестованы 2 члена наркобанды.

По сообщению полиции, вышеуказанная пар�
тия наркотиков была изъята на небольшом пароме
на реке недалеко от г.Икитос. Члены наркобанды
пытались провезти наркотики в соседнюю Колум�
бию, откуда потом они попадают в США или в Ев�
ропу. С начала тек.г. перуанская полиция уже за�
держала 4т. наркотиков. Синьхуа, 25.3.2008г.

– Правительство страны по�прежнему уделяет
важное внимание вопросу борьбы с наркотиками и
наркосодержащими веществами и, как следствие,
стремится уменьшить территории, занятые под по�
севами коки, используемые для нелегального про�
изводства кокаина. Так, из 100 т. ежегодно собира�
емых урожаев листьев коки, только 9000 т. (8,2% от
общего количества) используется по прямому на�
значению. При этом кока произрастает по всей
территории Перу и плодоносит в 30�40 лет, а в иде�
альных условиях может достигать 100�летнего воз�
раста. Благоприятные климатические условия и ге�
ографическое расположение районов, где имеются
обширные плантации, создают предпосылки для
четырехкратного сбора урожая в год.

Одним из подразделений, занимающихся во�
просами борьбы с посевами коки, является граж�
данская организация Devida. Отличительная черта
этой структуры заключатся в том, что к решению
упомянутой проблемы она подходит комплексно.
В ее функции входит координация деятельности
МВД, МО, минздрава, минэкономики, минтранса,
минсельхоза, министерства планирования и стро�
ительства и ряд других госучреждений. Строитель�
ство дорог увязывается с возможностью развития
транспортных сетей, по которым в отдаленные
провинции могут поступать продукты питания.
Эти районы становятся также более доступны для
медперсонала, появляется возможность доставки
стройматериалов для последующего строительства
муниципального жилья. Создание небольших по�
селков городского типа диктует необходимость
подводки к ним электро, теле и других коммуника�
ций. Развивая провинциальную инфраструктуру,
создают новые рабочие места.

Соответствующие перуанские подразделения в
рамках совместной американо�перуанской про�
граммы, направленной на снижение количества
земель, занятых под плантациями коки, физически
уничтожают эти угодья. В 2005г. было ликвидиро�
вано 12 237 га, в 2006г. 12 688 га., увеличив общий
показатель на 4%.

По официальным данным, идет не уменьше�
ние, а увеличение плантаций коки и, соответствен�
но, населения, занятого на этих работах. В 2005г.
под посевами коки было занято 48 200 га, а в 2006г.

уже 51 400 га, что составило ежегодный прирост в
7%. Это позволило в 2006г. с 1 га снимать урожай
сухих листьев коки в объеме 2200 кг., увеличив эти
показатели по сравнению с 2005г. на 8%. Это дало
возможность получить в 2006г. уже в готовом виде
280 т. чистого кокаина. Рост плантаций коки, по
мнению перуанских и американских специалистов
из DEA, может быть объяснен некоторым сниже�
нием цены за 1 кг. сухого листа коки. В 2005г. он
стоил 2,9 долл., а в 2006г. цена за 1 кг. несколько
упала и составила 2,5 долл. Официальная цена, ко�
торую готово платить местным земледельцам пра�
вительство Перу за тот же 1 кг. – 1,5 долл. В облас�
ти выращивания, переработки и транспортировки
занято 500 тыс.чел. (включая нетрудоспособное
население – дети, старики), которые проживают в
районах, традиционно «специализирующихся»
именно на листьях коки. Среди крупных районов
страны, вызывающих особое беспокойство у перу�
анских властей, значатся: ltoUallago (17100ra);
Apurimac (15800 га); La Convencion у Lares (12700
га).

Правительство страны местами применяет план
по замещению плантаций коки другими видами
культур (сахарный тростник, пальма). Одним из
предлагаемых вариантов, рассматривается воз�
можность использования взамен вырубаемых
плантаций коки, посевов различных с/хозяйствен�
ных культур, которые можно было бы использо�
вать также для производства биотоплива. В бли�
жайшие 4г. частный перуанский холдинг Grupo
Romero планирует инвестировать в область произ�
водства биотоплива 25 млн.долл., из которых 10
млн. пойдут на строительство соответствующего
предприятия, а остальные 15 млн.долл. предусмат�
ривается потратить на приобретение земель. Со�
гласно планам фирмы это позволит в перспективе
вырабатывать 15 млн. галлонов биотоплива в год,
что даст возможность Перу экономить до 5% от об�
щей массы закупаемого дизельного топлива, ис�
пользуя в обязательном порядке биодобавки к не�
му, начиная с 2009г. www.polpred.com, 10.10.2007г.

– Россия в ближайшее время поставит в Перу 13
отремонтированных и модернизированных верто�
летов Ми�17.

Как сообщил журналистам начальник Объеди�
ненного штаба вооруженных сил Перу адмирал
Хорхе Монтойя (Jorge Montoya), «Рособоронэкс�
порт полностью выполнил подписанный ранее
контракт по модернизации и ремонту находящих�
ся у нас на вооружении 13 российских вертолетов
Ми�17». Сумма сделки составила 18 млн.долл.

«Модернизированные российские вертолеты
Ми�17 позволят выполнять боевые задачи на всей
территории Перу», – отметил Монтойя. Он не ис�
ключил возможности, что в последующем кон�
тракт будет продлен, и на втором этапе отремонти�
руют еще 13 вертолетов и восемь советских самоле�
тов Ан�26.

Перу была первой страной в Латинской Амери�
ке, которая в 1968�75гг., во времена правления ге�
нерала Хуана Веласкеса (Juan Velasco), в счет пре�
доставленного ей кредита СССР закупила значи�
тельное количество военной техники и вооруже�
ния.

На вооружении перуанской армии находятся
вертолеты Ми�8, Ми�17, штурмовики Су�20, Су�
22, истребители МиГ�29, самолеты Ан�26, а также
системы ПВО и артиллерии. Большинство этой
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техники требует модернизации и ремонта, а в пер�
спективе – замены.

Стоимость работ по модернизации, ремонту и
продлению срока службы самолетов и вертолетов
составляет 250 млн.долл. РИА «Новости»,
21.9.2007г.

– В перуанском конгрессе прорабатывается во�
прос о внесении в конституцию страны поправок,
разрешающих размещение иностранных военных
баз на национальной территории. Этому факту
способствовало заявление вновь избранного пре�
зидента Эквадора о закрытии в 2009г. военно�воз�
душной базы ВВС США «Элой Альфаро» и пункта
базирования ВМС США «Манта» (окрестности
г.Манта, Эквадор). Для сохранения военного при�
сутствия Вашингтона в южно�американском реги�
оне и пресечения транспортировки наркосодержа�
щих веществ воздушным и морским путем на кон�
тинентальную часть США администрация Дж.Бу�
ша осуществляет поиск альтернативных вариан�
тов. Перу в янв. и фев. 2007г. посетили три высоко�
поставленные делегации объединенного командо�
вания ВС США в зоне Центральной и Южной
Америки для переговоров о возможности развер�
тывания на севере Перу военных объектов Пента�
гона и использования перуанских территориаль�
ных вод боевыми и патрульными кораблями ВМС
США.

В фев. тек.г. в воздушном пространстве департа�
мента Ламбайеке и Лима уже проведены совмест�
ные американо�перуанские учения сил и средств
ВВС «Анкол�Кондор�2007», в ходе которого от
американской стороны задействовалось пять ис�
требителей F�16, самолет дальнего радиолокаци�
онного обнаружения и управления авиацией Е�3
«Авакс», военно�транспортные самолеты С�5 и С�
17, а также самолет�заправщик КС�135. В демонст�
рационных полетах принял участие стратегичес�
кий бомбардировщик ВВС США В�1В.

В I пол. 2007г. предусматривается провести во�
семь американо�перуанских учений ВМС серии
«Пассекс» с участием сил и средств флотов двух
стран, три из которых на март 2007г. уже реализо�
ваны. Данные учения проходят в территориальных
водах Перу с привлечением с перуанской стороны
до двух подводных лодок проекта 209, двух фрега�
тов УРО типа «Лупо», одного�двух ракетных корве�
тов, а также подразделения береговой охраны и
морской авиации, а от Вашингтона – до двух фре�
гатов УРО или патрульный корабль ВМС США.
Особенностью данного мероприятия оперативно�
боевой подготовки является практическая отра�
ботка задач по борьбе с пиратством на море, защи�
те водных районов от браконьерства, а также кон�
тролю судоходства и досмотру кораблей, подозре�
ваемых в незаконной транспортировке оружия,
наркотиков и контрабандных товаров. При этом
учения полностью финансируются американской
стороной, хотя их общее руководство осуществля�
ется командующим ВМС Перу в зоне Тихого океа�
на.

Основное внимание в двусторонних отношени�
ях отводится вопросам организации взаимодейст�
вия в борьбе с терроризмом, производством и рас�
пространением наркотиков. Несмотря на то, что в
запросе администрации Дж.Буша на 2008 фин.г.
планируется значительно сократить расходы для
Перу на реализацию программы «Андская регио�
нальная инициатива» до 36,6 млн.долл. (97 млн. в

тек.г.), по другой программе Usaid на развитие аль�
тернативных с/х культур уже предоставлено прави�
тельству Перу 90,4 млн.долл.

Американцами также выделено 10,2 млн.долл.
на строительство в г.Аякучо (деп. Аякучо) высшей
технической школы национальной полиции Перу
с целью подготовки высококвалифицированных
специалистов, знающих местные языки кечуа и
ашанинка. Это учебное заведение станет четвер�
тым в районах долин рек Эне и Апуримак, где наи�
более развито производство наркотиков. Три шко�
лы в тек.г. подготовили и выпустили 689 сотрудни�
ков полиции, из которых 318 – представители ко�
ренного населения.

Осуществляется финансирование и подготовка
американскими инструкторами сил спецподразде�
лений ВС и полиции Перу. За последний год зна�
чительно увеличилось количество совместных
практических учений JCET и NTSC по планирова�
нию операций и уничтожению незаконных воору�
женных формирований в труднодоступных райо�
нах Перу с задействованием данных военно�кос�
мической разведки, вооружения и средств связи
ВС США. www.polpred.com, 15.3.2007г.

Польша

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Украина, Литва и Польша сформируют сов�

местную миротворческую бригаду к 2011г., сооб�
щают информагентства. Соответствующая догово�
ренность была достигнута на встрече министра
обороны Украины Юрия Еханурова и министра
обороны Польши Богдана Клиха, которая состоя�
лась в Киеве.

Штаб бригады будет размещен в польском
г.Люблине. Первым командиром станет украин�
ский офицер. Три государства уже имели опыт сов�
местной работы в этой области. В 2000г. создан ук�
раинско�польский батальон, который проходит
службу в Косово. В его состав входит и литовский
взвод. БЕЛТА, 19.11.2008г.

– Американские ракеты Patriot появятся в
Польше в 2009г., заявил министр национальной
обороны Польши Богдан Клих, находясь с визитом
в Киеве. «Ракеты Patriot будут в Польше в 2009г.,
пока временно, а с 2012г. – постоянно», – сказал
Клих. Американские ракеты дадут толчок к модер�
низации и развитию системы ПВО Польши, пояс�
нил министр обороны.

Клих сообщил также, что переговоры по вопро�
су локализации базы ракет Patriot, а также присут�
ствия на территории Польши американского гар�
низона по обслуживанию ракет, «ведутся в соот�
ветствии с планом». Предполагается, что амери�
канская база ПРО в Польше будет охраняться с по�
мощью базы, имеющей на вооружении ракеты
Patriot. В населенном пункте Редзиково в 4 км. от
Слупска (Поморье) США планируют разместить
десять ракет�перехватчиков системы противора�
кетной обороны.

Американцы намерены разместить к 2013г. ра�
дар ПРО в Чехии и десять ракет�перехватчиков в
Польше под предлогом защиты от предполагаемой
ракетной угрозы со стороны Ирана. США и Поль�
ша 20 авг. подписали в Варшаве соглашение о раз�
мещении на польской территории противоракет�
ной базы США, а 8 июля в Праге главами МИД
США и Чехии было подписано соглашение о раз�
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мещении в Чехии американского радара. РИА
«Новости», 18.11.2008г.

– Польша завершила свою военную миссию в
Ираке, сообщило в субботу польское минобороны.
На базе «Эхо» в Дивании прошла официальная це�
ремония окончания несения службы польским во�
инским контингентом в Ираке. На церемонии
присутствовали представители армий Ирака,
США, а также местных властей.

Выступивший перед военнослужащими ми�
нистр национальной обороны Польши Богдан
Клих напомнил, что за пять лет нахождения поль�
ского контингента в Ираке погибли 22 военнослу�
жащих.

«Они пролили свою кровь за то, что для нашей
страны всегда было самым важным – за безопас�
ность Польши», – заявил он.

Во время церемонии был опущен флаг между�
народной миротворческой дивизии, которой руко�
водили поляки.

Польша поддержала военную операцию США
против Ирака в 2003г. и ввела свой национальный
воинский контингент. За это время в Ираке несли
службу более 10 тысяч польских военнослужащих.

Первоначально польская военная группировка
насчитывала 2500 чел. В последней смене между�
народного миротворческого контингента в Ираке
было 900 польских военнослужащих.

С конца 2004г. в окрестностях Дивании на базе
«Эхо» размещался штаб международной миротвор�
ческой дивизии.

Руководство Польши приняло решение вывес�
ти польские войска из Ирака до 31 окт. 2008г. РИА
«Новости», 4.10.2008г.

– В разгар конфликта в Грузии Польша согла�
силась разместить на своей территории элементы
противоракетной обороны США и подписала со�
глашение с Вашингтоном. Это шаг вероятно уси�
лит напряжение между Россией и Западом, и без
того высокое в связи с военными конфликтом Рос�
сии и Грузии. Россия считает, что американская
противоракетная система угрожает ее безопаснос�
ти, несмотря на то, что США уверяют в обратном.

Предварительное соглашение было подписано
замминистра иностранных дел Польши Анджеем
Кремером и главным представителем в перегово�
рах со стороны США Джоном Рудом. Теперь оно
должно быть одобрено правительствами обоих го�
сударств и польским парламентом.

Премьер�министр Польши Дональд Туск наста�
ивает, чтобы США обеспечили более тесное воен�
ное сотрудничество в Польшей в обмен на ее со�
гласие разместить на своей территории 10 ракет�
перехватчиков. Вашингтон говорит, что перехват�
чики и радар в Чешской республике станут частью
системы, защищающей США и их союзников от
ракет дальнего действия, которые в будущем могут
использовать Иран и группировки подобные аль�
Каиде.

«Мы перешли Рубикон, – сказал Туск перед
подписанием соглашения. – Мы наконец осозна�
ли, что Польша, будучи ключевым партнером в
НАТО и важным другом и союзником США, долж�
на всегда быть в безопасности».

Руд назвал соглашение с Польшей веским. «Оно
поднимает наши взаимоотношения, касающиеся
безопасности, на новый уровень», – сказал он.

Вашингтон также решил в рамках соглашения
переместить группу ракет Patriot из Германии в

Польшу, сообщил высокопоставленный предста�
витель минобороны США. Для обеспечения ее ра�
боты необходимо 100 военнослужащих, сказал он.

Кажется, что первым сигналом неудовольствия
Москвы стала отмена министром иностранных дел
России Сергеем Лавровым поездки в Варшаву в
сент., сказали польские дипломаты. Россия также
обеспокоена тем, что Польша поддерживает Гру�
зию в конфликте.

Москва угрожает предпринять ответные меры
против Польши и Чехии за то, что они позволяют
разместить американскую систему на своих терри�
ториях. Чехия уже подписала соглашение о разме�
щении радара, но парламент пока не ратифициро�
вал его. Если все пойдет по плану, ракетная база
будет готова к 2012г., сказали официальные лица.

Не прошлой неделе Туск заявил, что Вашинг�
тон стал более благосклонно относиться к идее
поддержать польские объекты ПВО в свете воен�
ных действий России в Грузии. Однако представи�
тели США предположили, что после российско�
грузинского конфликта польские лидеры могут
больше заинтересоваться завершением перегово�
ров, которые продлились несколько месяцев.

Согласно утверждениям Missile Defense Advoca�
cy Alliance, американской группы, которая высту�
пает в пользу противоракетной защиты, ракеты
Patriot обеспечат защиту против баллистических
ракет ближнего действия, таких как система SS�
21,которую используют Россия и Грузия. «Переме�
щение стратегических активов США, которые за�
щитят национальную безопасность США в Поль�
ше, в дальнейшем укрепят безопасность и сувере�
нитет Польши», – сказал президент группы Рики
Эллисон.

Если соглашение о противоракетном щите бу�
дет одобрено парламентами в Праге и Варшаве, это
станет успехом для президента США Джорджа Бу�
ша, чьи действия в международной политике
обычно подвергаются критике. Reuters, 15.8.2008г.

– МИД Польши парафировал соглашение с
США о размещении в Польше объектов американ�
ской противоракетной обороны. Таким образом,
трудные переговоры Варшавы и Вашингтона по
этой проблеме закончились результативно. До по�
следнего момента было не ясно, смогут ли стороны
прийти к консенсусу, ведь поляки активно торго�
вались, требуя от Вашингтона солидных «откуп�
ных» на перевооружение своей армии на существу�
ющую, по их мнению, реальную военную угрозу от
России.

Москва не раз заявляла, что на размещение эле�
ментов американской ПРО в Европе ответит адек�
ватно. В российских военных политических кругах
открыто заявляют, что противоракетные комплек�
сы «Искандер» появятся в Калининградской обл. и
возможно в Белоруссии. Накануне посол РФ в
Минске сообщил, что не следует исключать того,
что в ближайшее время речь может идти о расши�
рении сотрудничества РФ с Белоруссией в военно�
технической сфере.

В соответствии с подписанным накануне дого�
вором о размещении элементов ПРО США в Поль�
ше, база американских ракет�перехватчиков по�
явятся в местечке Редзиково в окрестностях
г.Слупска (Поморское воеводство).

Строительство американского объекта начнет�
ся, возможно, уже в этом году и будет окончатель�
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но завершено в 2014�16гг. В конце 2008г. в Польшу
начнут прибывать американские ракеты Patriot.

Варшава в качестве главного условия на свое
положительное решение о размещении ПРО США
в Польше выдвигала пакет финансовых требова�
ний.

Поляки запросили у американцев в качестве
компенсации за базу противоракет 20 млрд.долл. В
первую очередь, эти средства планируется напра�
вить на реформирование польских ВС, которые,
по мнению Варшавы теперь нуждаются в модерни�
зации из�за возможной угрозы со стороны России.

Вашингтон также взял на себя обязательства
обеспечить Польше защиту в случае нападения на
нее третьих стран. Американские деньги должны, в
частности, пойти и на закупку зенитно�ракетных
комплексов Patriot. В Польше появятся две воен�
ные базы – одна с ракетами�перехватчиками ПРО
и вторая – с ракетами Patriot.

После парафирования соглашения о ПРО в
МИДе Польши документ должен получить одобре�
ние сейма. А после этого его должно подписать
правительство страны.

Официальный представитель госдепа США за�
явил, что Вашингтон «обрадован» подписанием
соглашением с Польшей по ПРО. При этом он сде�
лал интересное добавление, подчеркнув, что «под�
писание этого соглашения никак не связано с со�
бытиями в Грузии».

Американская сторона в который раз заявляет,
что создаваемая США в Европе система ПРО
«предназначена для защиты от ракетной угрозы,
исходящей из региона Ближнего Востока, и ни в
коем мере не направлена против России». В Моск�
ве уверены, что элементы американской ПРО в Ев�
ропе повышают угрозу безопасности в этом регио�
не.

Месяц назад, президент РФ Дмитрий Медведев
прямо заявил, что РФ будет вынуждена адекватно
реагировать на размещение элементов ПРО США
в Восточной Европе. По его словам, Россию не мо�
гут устраивать действия США по разрушению ос�
нов стратегической безопасности. «Мы твердо за�
являем: размещение элементов глобальной ПРО
США в Восточной Европе только усугубит ситуа�
цию», – подчеркнул Д.Медведев. «Мы будет вы�
нуждены реагировать на это адекватно», – сказал
глава российского государства. «Наши американ�
ские и европейские партнеры предупреждены», –
подчеркнул Д.Медведев.

В начале авг., когда стало более очевидным, что
США и Польша сблизили позиции по вопросу раз�
мещения военных американских баз на террито�
рии Польши, а Вашингтон и Прага уже достигли
договоренностей по размещению радаров США в
Чехии, Москва стала делать более конкретные за�
явления о том, что же следует понимать под адек�
ватным ответом РФ на действия Вашингтона по
проблеме противоракетной системы в Восточной
Европе.

Посол РФ в Минске Александр Суриков не ис�
ключил, что РФ может пересмотреть подходы к во�
енно�техническому сотрудничеству с Белоруссией
в случае реализации планов США по размещению
американской ПРО в Европе. Дипломат допустил,
что в Белоруссии могут быть размещены противо�
ракетные комплексы «Искандер» и стратегические
бомбардировщики.

Ранее министр обороны Белоруссии Леонид
Мальцев сообщил, что Белоруссия рассматривает
размещение ПРО США в Европе как угрозу. При
этом он недвусмысленно заявил, что «у нас (РФ и
Белоруссии) есть огромный потенциал для разви�
тия отношений в военной сфере», добавив, что эти
планы легко реализуются в рамках Союзного госу�
дарства.

Совершенно очевидно, что у Москвы и Минска
есть политическая воля для начала обсуждения во�
проса о расширении двустороннего военно�техни�
ческого сотрудничества.

Понятно также, что за возможность предоста�
вить для РФ свою территорию для размещения на
ней российских военных объектов, Минск потре�
бует от Москвы финансового вознаграждения, по�
добно тому, как Польша заставила за свою «услугу»
раскошелиться США.

Возможно, в качестве компенсации Минск сно�
ва поднимет вопрос о ценах на российских газ, ко�
торые, по мнению Белоруссии, должны быть сопо�
ставимы с внутрироссийскими.

Есть основания полагать, что «Газпрому» при�
дется пожертвовать своими принципами и отка�
заться от планов постепенно увеличения экспорт�
ных цен на голубое топливо для Белоруссии.

Что касается размещения российских противо�
ракетных комплексов в Калининградской обл., то
в российских военных кругах еще на ранней стадии
обсуждения в международной среде планов по раз�
мещению американской ПРО в Восточной Европе
говорили о том, что РФ нужно подумать о разме�
щении военных объектов в российском анклаве, в
самой западной точке РФ – в Калининградской
обл.

Другое дело, что появление противоракет в этом
месте вызовет бурную негативную реакция в стра�
нах Балтии, которые уже давно соревнуются между
собой в плане резкости антироссийских заявле�
ний.

В тот момент, когда на переговорах Польши и
США по ПРО, казалось бы, возникли непреодоли�
мые препятствия, Литва любезно предложила стать
дублером Варшавы, заявив, что готово предоста�
вить территорию страны для американских
«нужд».

С другой стороны, для Москвы не может быть
откровением тот факт, что последние решения
российских властей как в военной, так и энергети�
ческих сферах в применении к международной по�
вестке дня вызывают как в Эстонии, так и Латвии с
Литвой антироссийскую истерию.

И, скорее всего, Прибалтийский демарш не
должен остановить планов РФ в вопросах связан�
ных, с адекватным реагированием на последние
успешные продвижения Вашингтона по проблеме
ПРО США в Восточной Европе.

В военных кругах вполне открыто звучат пред�
положения о том, что американский десант в виде
ПРО в Европе сможет вынудить Москвы приоста�
новить расформирование ряда соединений РВСН,
которые ликвидируются согласно международным
договорам, что, несомненно, вызовет очередной
виток политических баталий между Россией и
США.

Президент Польши Лех Качиньский неодно�
кратно заявлял, что Польша должна подписать до�
говор по ПРО до выборов в США, т.е. при админи�
страции Джорджа Буша.
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Однако не стоит питать иллюзий относительно
того, что в случае победы 4 нояб. кандидата от де�
мократов Барака Обамы Вашингтон резко изменит
свою внешнеполитическую военную доктрину в
Европе. Поэтому нынешнему руководству РФ
придется настраиваться на жестких диалог с Ва�
шингтоном в ближайшие годы, будь то проблемы
ПРО в Европе или ситуация на Северном Кавказе.
Прайм�ТАСС, 15.8.2008г.

– США и Польша в четверг подписали соглаше�
ние о размещении элементов американской систе�
мы противоракетной обороны на польской терри�
тории, сообщает агентство Рейтер. Подписи под
документом поставили заместитель госсекретаря
США по вопросу о контроле над вооружениями и
международной безопасности Джон Руд и замми�
нистра иностранных дел Польши Анджей Кремер.

Американцы намерены разместить радар в Че�
хии и десять ракет�перехватчиков в Польше под
предлогом защиты от предполагаемой ракетной уг�
розы со стороны Ирана. Россия опасается, что эти
системы могут быть направлены против ее безо�
пасности. Ранее одним из условий возможного со�
глашения с США по ПРО Варшава называла мо�
дернизацию своей армии и системы ПВО при под�
держке Вашингтона.

Соединенные Штаты уже достигли договорен�
ности по ПРО с Чехией – 8 июля госсекретарь
США Кондолиза Райс и министр иностранных дел
Чехии Карел Шварценберг подписали соответст�
вующий договор. Территория под американский
объект ПРО на полигоне Брды уже ограждена и ох�
раняется чешскими военнослужащими. Радар дол�
жен быть готов к эксплуатации к 2014г.

МИД России после подписания договора между
США и Чехией заявил, что приближение стратеги�
ческого арсенала США к территории РФ может ос�
лабить оборонный потенциал сдерживания Рос�
сии, которая в такой ситуации будет принимать
адекватные меры для компенсации угрозы.

Как отметили тогда в российском МИД, если
договоренности с США, подлежащие ратифика�
ции в чешском парламенте, приобретут юридичес�
ки обязывающий характер и у российских границ
начнется реальное развертывание американской
стратегической ПРО, то Москва будет вынуждена
«реагировать не дипломатическими, а военно�тех�
ническими методами».

Посол РФ в Минске Александр Суриков не ис�
ключил 6 авг., что Россия может пересмотреть под�
ходы к военно�техническому сотрудничеству с Бе�
лоруссией в случае реализации планов США по
размещению элементов своей системы ПРО в Ев�
ропе.

Дипломат допустил, что в Белоруссии могут
быть размещены противоракетные комплексы
«Искандер» и стратегические бомбардировщики.
При этом посол подчеркнул, что Россия не вернет
в Белоруссию ядерное оружие. РИА «Новости»,
14.8.2008г.

– Направления развития сотрудничества в об�
ласти контроля за порядком использования воз�
душного пространства были определены в Варша�
ве на рабочей встрече начальника Главного штаба
– первого заместителя командующего ВВС и вой�
сками ПВО Вооруженных Сил Беларуси генерал�
майора Анатолия Ваньковича и начальника штаба
– заместителя командующего Воздушных сил
Польши генерала дивизии Кшиштофа Заленски.

Как сообщили в белорусском оборонном ве�
домстве, на встрече были также подведены итоги
реализации соглашения между министерствами
обороны двух стран об обмене информацией и вы�
полнения полетов белорусских и польских воздуш�
ных судов вблизи совместной государственной
границы.

Участники мероприятия ознакомились со
структурой и задачами Центра авиационного по�
иска и спасания, принципами применения дежур�
ных по противовоздушной обороне Воздушных
сил Республики Польша по предотвращению акта
терроризма с использованием гражданского воз�
душного судна, добавили в минобороны. БЕЛТА,
20.6.2008г.

– Министр национальной обороны Польши
Богдан Клих (Bogdan Klich) считает, что размеще�
ние в Польше элементов системы ПРО должно по�
будить Вашингтон придавать ей такое же значение,
как и другим стратегическим партнерам.

Польша рассчитывает, что «Вашингтон в связи
с переговорами по ПРО будет трактовать Варшаву
так же, как других стратегических партнеров в дру�
гих частях мира», – заявил Клих в понедельник на
пресс�конференции в Брюсселе. «Польша играет
(для США) в Центральной Европе такую же роль,
как Пакистан в Центральной Азии или Египет на
Ближнем Востоке», – сказал глава польского обо�
ронного ведомства.

Одним из условий размещения в Польше эле�
ментов системы ПРО США Варшава называет мо�
дернизацию своей армии и системы ПВО при под�
держке Вашингтона.

Отвечая на вопрос о предполагаемой сумме
американской помощи, Клих сказал, что Польша
ожидает от США «не миллион, а десятки миллио�
нов долларов». Министр обороны Польши выра�
зил убеждение, что оборонный бюджет США «бу�
дет в состоянии уместить» ожидания Варшавы.

По его словам, Польша надеется на многолет�
нее сотрудничество с США по модернизации поль�
ских вооруженных сил. «Исходя из стратегических
отношений между Польшой и США в области бе�
зопасности, американцы должны внести значи�
тельно больший вклад в модернизацию польской
армии», – пояснил польский министр.

Клих опроверг сообщения некоторых СМИ о
том, что недавние переговоры по ПРО, прошед�
шие в Варшаве, зашли в тупик. «Переговоры идут»,
– сказал он. США планируют разместить 10 ракет�
перехватчиков в Польше и радар ПРО на террито�
рии Чехии.

Официальная Варшава рассчитывает, что вза�
мен на согласие разместить на польской террито�
рии элементы системы ПРО, США окажут Польше
военно�техническую помощь в модернизации ар�
мии. Варшава высказывала особую заинтересован�
ность ракетными комплексами ближнего и средне�
го радиуса действия Patriot PAC�3, Thaad или
Amraam. РИА «Новости», 26.5.2008г.

– Против размещения на территории Польши
элементов противоракетной обороны США высту�
пают 54% поляков, следует из опроса, проведенно�
го компанией ОБОП. Об этом сообщили в социо�
логической лаборатории.

Сторонниками размещения стратегической ба�
зы США в Польше являются 32% респондентов,
14% поляков не смогли высказать определенного
мнения. При этом 47% участников опроса счита�
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ют, что за размещение элементов антиракетного
щита в Польше США должны оказать значитель�
ную финансовую помощь в модернизации поль�
ской армии. По мнению 37% респондентов, влас�
тям Польши ни в коем случае не стоит соглашать�
ся на участие в американском проекте. Всего лишь
3% поляков являются сторонниками присутствия
стратегических американских войск на территории
страны без выдвижения каких�либо условий со
стороны официальной Варшавы.

Более 56% участников опроса считают, что раз�
мещение элементов ПРО США может стать при�
чиной терактов со стороны исламских фундамен�
талистов. По мнению 59% респондентов, располо�
жение американского антиракетного щита значи�
тельно увеличивает риск ракетного удара по терри�
тории Польши со стороны третьих государств. 45%
поляков считают обоснованным протест России
против размещения ПРО в Польше, противопо�
ложного мнения придерживается 31% респонден�
тов.

Сейчас проходят переговоры между Варшавой и
Вашингтоном по размещению ПРО в Польше. За
размещение на территории свой страны Польша
требует у Вашингтона дополнительных гарантий
безопасности, крупных финансовых средств на
модернизацию армии, поставок современного во�
оружения, в частности, зенитно�ракетных ком�
плексов последнего поколения «Пэтриот». Амери�
канская сторона не хочет согласиться с требовани�
ями Варшавы. Несколько дней назад Вашингтон
официально заявил, что если Польша не смягчит
выдвигаемых условий, США откажутся от планов
размещения щита на ее территории и начнут пере�
говоры с другой страной.

США планируют разместить в Чехии систему
радаров, а в Польше – системы для перехвата ракет
стратегического значения, в т.ч. переносящих
ядерные боеголовки. БЕЛТА, 14.5.2008г.

– Глава американской делегации на перегово�
рах с Польшей по вопросу размещения американ�
ских баз ПРО Стивен Малл 7 мая заявил, что аме�
риканская и польская стороны решили создать 4
рабочие группы по изучению вопроса оказания
США Польше помощи в усилении военных мощ�
ностей страны.

Как сообщило Польское информационное
агентство, С. Малл 7 мая сказал после состоявше�
гося здесь нового раунда переговоров по ПРО, что
4 рабочие группы обязаны изучить угрозу, которая
встанет перед Польшей после размещения амери�
канской базы ПРО, а также пути противодействия
этой угрозе. Они также рассмотрят вопросы пре�
одоления препятствий в области продажи оружия
и передачи военной техники и оказания Польше
помощи в осуществлении военной модернизации.

С. Малл сообщил, что рабочие группы к концу
июля представят доклад и выдвинут предложения о
предоставлении США помощи Польше в течение
краткосрочного и долгосрочного периодов време�
ни.

Глава польской делегации на переговорах, заме�
ститель главы МИД Витольд Вашчиковский за�
явил, что в качестве союзников в рамках НАТО две
страны занимают одинаковые позиции по многим
вопросам. Он уверен в том, что обе стороны до�
стигнут единства мнений по вопросу размещения
американской базы ПРО. Синьхуа, 8.5.2008г.

– США готовы оказать Польше помощь в осу�
ществлении модернизации в военной сфере в ка�
честве части плана размещения в этой стране эле�
ментов американской системы противоракетной
обороны (ПРО). Об этом сказал президент США
Джордж Буш по завершении переговоров с пре�
мьер�министром Польши Дональдом Туском,
прибывшим сюда с визитом.

По его словам, США будут уважать суверенитет
Польши в вопросе размещения на ее территориях
базы ПРО и обеспечат, чтобы безопасность Поль�
ши не подверглась никакой несправедливой угро�
зе. Он также заявил, что до истечения срока его
президентских полномочий две страны разработа�
ют конкретный и осуществимый план по оказанию
помощи Польше в модернизации ее вооруженных
сил.

Дональд Туск отметил: то, что размещение аме�
риканской системы ПРО и оказание помощи
Польше в осуществлении модернизации в военной
области были включены в комплексный план,
имеет важное значение.

Государственный секретарь США Кондолиза
Райс 1 фев. на встрече с министром иностранных
дел Польши Радославым Сикорским заявила, что
США поддерживают Польшу в модернизации обо�
роны, в особенности, модернизации воздушной
обороны.

В янв. прошлого года США предложили возоб�
новить переговоры с Польшей и Чехией по вопро�
сам размещения на их территориях элементов сис�
темы ПРО, собираясь создать в Польше 10 устано�
вок для перехвата ракет и в Чехии – радиолокаци�
онную станцию. Польша надеется, что США пре�
доставят ей ракеты «Пэтриот» и ракеты средней
дальности, входящие в систему «Терминал по за�
щите пространства на больших высотах», с тем
чтобы оказать ей помощь в укреплении обороно�
способности. Дональд Туск в свое время подчерк�
нул, что если США не могут «стопроцентно» обес�
печить безопасность Польши, то она не согласится
с размещением на своих территориях американ�
ской системы ПРО. Синьхуа, 11.3.2008г.

– Администрация Джорджа Буша заявляет, что
США потребуется несколько месяцев для того,
чтобы провести оценку потребностей Польши для
модернизации польских вооруженных сил, в част�
ности, ПВО, которую Варшава ставит одним из ус�
ловий согласия на размещение на своей террито�
рии объектов американской системы ПРО.

«Для того, чтобы сделать анализ и решить, что
мы можем сделать для модернизации их противо�
воздушной обороны, может потребоваться не�
сколько месяцев», – заявила в понедельник журна�
листам в Вашингтоне пресс�секретарь Белого дома
Дана Перино.

По ее словам рассмотрением этого вопроса бу�
дут заниматься госсекретарь США Кондолиза Райс
и министр обороны США Роберт Гейтс.

Намерения США помочь Польше в модерниза�
ции польские вооруженные силы подтвердил глава
американской администрации.

«США понимают необходимость модернизации
польских вооруженных сил», – заявил Буш после
встречи в Белом доме с премьер�министром Поль�
ши Дональдом Туском.

Президент США заверил польского премьера в
том, что вопрос о модернизации польских воору�
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женных сил будет решен до завершения его прези�
дентского срока.

«До того, как закончится мое пребывание (в Бе�
лом доме), мы проведем оценку таких потребнос�
тей и выработаем план по модернизации, который
будет конкретным и реальным», сказал он.

Польша настаивает на модернизации своих во�
оруженных сил, прежде всего ПВО, в качестве од�
ного из условий своего согласия на размещение на
своей территории 10 ракет�перехватчиков амери�
канской ПРО в Европе.

По данным американских СМИ, Польша рас�
считывает на содействие со стороны США в такой
военной модернизации по 17 позициям, включая
тактические противоракетные системы «Пэтриот�
3» и системы THAAD.

Администрация Буша все время подчеркивает,
что переговоры по модернизации не являются час�
тью сделки по ПРО и что эти переговоры идут па�
раллельно.

«Это, несомненно, не является компенсацией
(за ПРО), т.к. мы поможем им модернизировать
другой сектор их оборонной системы, как мы сде�
лали бы это для любого другого союзника», – под�
черкнула в понедельник Перино, отвечая на во�
прос о том, является ли модернизация ПВО частью
пакета американо�польских договоренностей по
ПРО. РИА «Новости», 11.3.2008г.

– Польша согласится на размещение элементов
ПРО США на своей территории, если Вашингтон
поможет ей в модернизации вооруженных сил, со�
общило в понедельник агентство Ассошиэйтед
Пресс со ссылкой на заявление премьер�министра
Польши Дональда Туска.

На вопрос журналистов, собирается ли Польша
дать согласие на размещение на своей территории
элементов ПРО США, Туск ответил: «Если проти�
воракетный щит будет кроме того связан с общей
модернизацией вооруженных сил Польши, и мы
здесь сможем чувствовать себя в безопасности, то
да».

В середине янв. Министр обороны Польши
Богдан Клич сделал аналогичное заявление.

Вашингтон планирует разместить десять ракет�
перехватчиков в Польше и радиолокационную
станцию в Чехии. Первая из десяти ракет ПРО мо�
жет быть поставлена на боевое дежурство в Европе
уже к 2011г., полномасштабное развертывание всех
десяти, возможно, будет завершено к 2013г. РИА
«Новости», 25.2.2008г.

– По сообщению польского телевидения, спе�
циальная комиссия Польши на днях провела пер�
вое неофициальное заседание для обсуждения вы�
двинутого Россией требования в адрес Польши о
выплате тарифов за производство вооружения по
российским образцам и пришла к мнению о том,
что Польше не нужно выплачивать эти тарифы.

По сообщению, тяжелый танк PT�91 польского
производства является копией танка T�72 россий�
ского производства. Польская сторона считает, что
Польша в свое время подписала с Россией согла�
шение по этому вопросу и поэтому имеет право
производить вооружения, имитирующие вооруже�
ния российского производства.

Однако российская сторона считает, что срок
действия соглашения, подписанного Россией и
Польшей, давно просрочен, и Польше необходимо
выплатить миллионы долларов в качестве тарифов
за производство вооружения по российским образ�

цам после истечения срока действия данного со�
глашения.

Тяжелые танки PT�91 польского производства,
оснащенные оборудованием западных стран, по
своим характеристикам превосходят танки T�72
российского производства и являются более вы�
годными по цене, благодаря чему находят лучший
сбыт на мировом рынке.

Первый вице�премьер РФ Сергей Иванов 16
марта прошлого года предупредил на заседании
комиссии по контролю за экспортом и импортом
оружия, что многие восточноевропейские страны
без разрешения России самовольно производят
разработанные Россией вооружения и поставляют
их на мировой рынок, что наносит стране огром�
ный экономический ущерб. По его словам, рос�
сийская сторона предпримет ответные меры.
Синьхуа, 19.2.2008г.

– Польша и США достигли принципиального
соглашения по вопросу создания базы ПРО. Об
этом 1 фев. заявил СМИ находящийся в США с ви�
зитом министр иностранных дел Польши Радослав
Сикорский после переговоров с госсекретарем
США Кондолизой Райс.

Р. Сикорский отметил, что представители двух
стран продолжат консультации с целью достиже�
ния единства мнений по деталям данного соглаше�
ния. Он также выразил удовлетворение тем, что
США готовы оказать помощь в решении вопросов
безопасности, поднятых Польшей.

Как отметила К. Райс, Польша надеется на осу�
ществление модернизации обороны страны, мо�
дернизации противовоздушной обороны, что под�
держивают США.

В янв. прошлого года США обратились к Поль�
ше и Чехии с предложением о возобновлении пе�
реговоров по созданию баз ПРО. США планируют
разместить в Польше 10 установок для перехвата
ракет, на территории Чехии – радиолокационную
станцию. Польская сторона требует от США пре�
доставить ей ракеты «Пэтриот», а также ракеты
среднего и малого радиуса действия с тем, чтобы
укрепить боеспособность Польши в области про�
тивовоздушной обороны. Премьер�министр Поль�
ши Дональд Туск ранее заявлял, что, если США не
смогут стопроцентно гарантировать националь�
ную безопасность его страны, то Варшава не даст
согласия на размещение на ее территории амери�
канских баз ПРО. Синьхуа, 2.2.2008г.

– Правительства Польши и США в общих чер�
тах достигли соглашения по третьему позиционно�
му району американской ПРО в Европе, заявил в
пятницу глава польского МИД Радослав Сикор�
ский на совместной пресс�конференции с госсе�
кретарем США Кондолизой Райс.

«Я удовлетворен тем, что принципы, на кото�
рых мы (Польша) настаивали, приняты», – заявил
Сикорский. «У нас есть принципиальное согласие,
но нашим экспертам предстоит еще много рабо�
ты», – сказал глава МИД Польши, добавив, что пе�
реговоры по ПРО еще будут продолжаться.

Сикорский подтвердил, что Польша стремится
укрепить потенциал польских сил противовоздуш�
ной обороны (ПВО), что расширит возможности
Польши в качестве союзника США в Европе. «Ук�
репление польских ПВО ни против кого не на�
правлено и позволит Польше быть более сильным
союзником США по НАТО, а также даст возмож�

193 ÏÎËÜØÀÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



ность участвовать в совместных операциях за пре�
делами региона», – сказал польский министр.

По словам Сикорского, достигнутые в Вашинг�
тоне договоренности «это не конец пути» и что в
этих вопросах США и Польша находятся «в сере�
дине пути» и будут продолжать переговоры.

Госсекретарь США Кондолиза Райс подтверди�
ла, что администрация Джорджа Буша поддержи�
вает требование Польши об укреплении польских
сил ПВО в качестве элемента общих договоренно�
стей по ПРО. «В Польше имеется стремление мо�
дернизировать оборону, в особенности противо�
воздушную оборону и мы это поддерживаем, по�
скольку это укрепит потенциал Польши – нашего
союзника», – сообщила Райс по завершении пере�
говоров и рабочего ланча с главой МИД Польши.

Помимо переговоров с Райс, программа визита
Сикорского в Вашингтон включает его встречи с
вице�президентом США Ричардом Чейни и совет�
ником президента США по национальной безо�
пасности Стивеном Хэдли.

Польская сторона не раскрывает содержание
запроса к США об укреплении оборонного потен�
циала Польши в составе общего пакета договорен�
ностей по ПРО, но в американских и польских
СМИ появлялись «утечки» о том, что речь может
идти об укреплении польских ПВО и даже о по�
ставках американских комплексов «Пэтриот» или
систем THAAD в Польшу.

Администрация США подробности перегово�
ров по этому вопросу тоже не раскрывает. РИА
«Новости», 1.2.2008г.

– Заявления польских официальных лиц о том,
что Варшава может занять более выжидательную
позицию в отношении возможного развертывания
элементов ПРО США в Польше, в Пентагоне рас�
ценивают как «неполезные». «Такие заявления не
являются полезными», – заявил представитель
минобороны США Джефф Моррел.

В распространенном в среду тексте его заявле�
ния также утверждается, что «размещение в Поль�
ше ракет�перехватчиков гораздо более выгодно Ев�
ропе и союзникам», чем самим Соединенным
Штатам.

Отвечая на требование Польши, чтобы Вашинг�
тон предоставил ей больше гарантий безопасности
в случае развертывания ПРО и больше помощи в
модернизации польских вооруженных сил,
Дж.Моррел заметил: «Они (поляки) являются
крупнейшим в Европе получателем военной помо�
щи. Почти три четверти млрд.долл. при админист�
рации Буша было предоставлено польской армии в
виде военной помощи. Это намного превосходит
(помощь) любой другой европейской стране».

Представитель Пентагона также подчеркнул,
что США хотели бы завершить переговоры по раз�
вертыванию в Польше противоракетного щита как
можно быстрее. Interfax, 16.1.2008г.

– Польша намерена увеличить воинский кон�
тингент в Афганистане и вывести войска из Ирака,
сообщил на пресс�конференции во время визита в
Вашингтон министр обороны Польши Богдан
Клич. «Решение Польши вывести войска из Ирака
было хорошо принято в Государственном департа�
менте США и Пентагоне. Американцы с уважени�
ем отнеслись к решению правительства Польши.
На переговорах с американским министром обо�
роны США Робертом Гейтсом во вторник речь шла

о точных датах, касающихся окончательного визи�
та основной части войск», – сказал Клич.

По его словам, он также проинформировал «на�
ших американских друзей» о том, что Польша ра�
ботает над увеличением воинского контингента в
Афганистане для поддержки выполняемых в этом
регионе задач. «В военном плане это означает кон�
солидацию наших войск в одном месте. В полити�
ческом – мы хотим быть более заметными», – ска�
зал министр.

Польская военная группировка в Афганистане
насчитывает 1200 военнослужащих. Военные рас�
средоточены по всей стране: они несут службу в
Кабуле, Баграме, Мазари�Шарифе, в провинциях
Газни и Пактика, а также в Кандагаре.

В операциях на территории Афганистана участ�
вуют многонациональный контингент антитерро�
ристической коалиции, который возглавляют
представители командования вооруженных сил
США, а также контингент Международных сил со�
действия безопасности в Афганистане (Internation�
al Security Assistance Force – ISAF) под командова�
нием представителей НАТО. РИА «Новости»,
15.1.2008г.

– В обмен на размещение объектов ПРО США
в Польше, Вашингтон может принять участие в
модернизации польских вооруженных сил, заявил
министр обороны Польши Богдан Клич. «Основ�
ное достижение этого визита, – правда, он еще не
окончен, – это разговор об улучшении баланса
между стоимостью и благом от размещения эле�
ментов системы ПРО в Польше. Дисбаланс может
быть улучшен совкладом США в модернизацию
нашей армии», – сказал министр на пресс�конфе�
ренции во время визита в Вашингтон.

По словам Клича, речь идет о возможной мо�
дернизации при участии США системы противо�
воздушной обороны Польши. Вашингтон плани�
рует разместить десять ракет�перехватчиков в
Польше и радиолокационную станцию в Чехии.
Первая из десяти ракет ПРО может быть поставле�
на на боевое дежурство в Европе уже к 2011г., пол�
номасштабное развертывание всех десяти, воз�
можно, будет завершено к 2013г.

В рамках военного сотрудничества с США
Польша намеревается разрешить дисбаланс цены и
благ от установки системы ПРО США на ее терри�
тории, пояснил министр. «Для улучшения баланса
мы надеемся на участие США в модернизации на�
ших систем воздушной безопасности», – сказал
Клич.

Кроме того, сообщил глава военного ведомства,
Польша намерена в ближайшее время подписать с
США перспективное соглашение о сотрудничестве
в сфере безопасности. «Мы ожидаем углубления
военного сотрудничества между США и Польшей.
Это наша главная задача. Один из приоритетов –
подписать с США перспективное соглашение по
сотрудничеству в сфере безопасности, такое, как,
например, с Италией и Турцией», – сказал Клич.
РИА «Новости», 15.1.2008г.

– Польша намерена с апр. по май 2008г. увели�
чить численность польского воинского континген�
та в Афганистане на 400 чел., доведя ее до 1600 во�
еннослужащих. Об этом 28 дек. заявил министр
обороны Богдан Клих.

Как передает Польское информационное
агентство, Б. Клих сообщил, что Польша приняла
решение об увеличении в Афганистане своего кон�
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тингента в связи с эскалацией напряженности в ре�
гионе, вызванной убийством Беназир Бхутто.

Польский контингент присутствует в Афганис�
тане в рамках ИСАФ начиная с 2002г. Как показа�
ли результаты опроса, проведенного польским
Центром изучения общественного мнения, 77%
поляков выступают против размещения польских
военнослужащих в Афганистане. Синьхуа,
29.12.2007г.

– Президент Польши Лех Качиньский дал со�
гласие на предложение правительства вывести из
Ирака польский военный контингент. Канцелярия
президента направила письмо премьер�министру
Дональду Туску в котором говорится, что Качинь�
ский согласен поставить свою подпись под реше�
нием о выводе польских войск из Ирака в конце
окт. 2008г.

Ранее Лех Качиньский заявлял, что возвраще�
ние польских солдат из Ирака является ошибоч�
ным, сообщает NEWSru.com.

С начала операции коалиции во главе с США в
Ирак в марте 2003г. польские вооруженные силы
потеряли там 20 чел. убитыми. Эта страна оказа�
лась на четвертом месте по числу потерь среди уча�
стников коалиции после США, Великобритании и
Италии. В Ираке находится 900 польских военно�
служащих. В прошлом году на их содержание за�
тратили 180 млн. злотых. ИА Regnum, 22.12.2007г.

– Министерство иностранных дел Польши 8
дек. опубликовало коммюнике, в котором гово�
рится, что Польша дополнительно направит в Аф�
ганистан 350 военнослужащих и 8 вертолетов.

В коммюнике со ссылкой на слова министра
иностранных дел Польши Радослава Сикорского,
находящегося в Брюсселе для участия в совещании
министров иностранных дел НАТО, отмечается,
что премьер� министр Польши Дональд Туск ранее
на этой неделе пообещал генеральному секретарю
НАТО Яаапу де Хоопу Схефферу дополнительно
направить в Афганистан войска и вертолеты.

Общее число Международных сил по содейст�
вию безопасности в Афганистане (ИСАФ), нахо�
дящихся под командованием НАТО, составляет 41
тыс.чел. В результате начатого разными странами
постепенного вывода своих подразделений из Аф�
ганистана в этой стране наметилась нехватка чис�
ленного состава действующей армии, тылового
обеспечения и необходимого оборудования.

Польша начала направлять в Афганистан свои
войска в состав сил НАТО с 2002г. В Афганистане
дислоцированы 1200 польских военнослужащих.
Синьхуа, 8.12.2007г.

– Лишь четверть поляков поддерживает разме�
щение в Польше американской базы противора�
кетной обороны (ПРО). Об этом свидетельствуют
результаты опроса, проведенного Центром по изу�
чению общественного мнения CBOS и опублико�
ванные в четверг в Варшаве.

По данным CBOS, за строительство в Польше
базы ПРО США выступают 24% опрошенных. В
авг. 2007г. за размещение американской базы было
28% поляков. В дек. 2005г. эту идею поддерживали
50% граждан, отмечают социологи.

Меньше всего сторонников размещения в
Польше американских антиракет среди студентов,
пенсионеров и крестьян.

Самый большой процент поддержки строитель�
ства базы ПРО США среди избирателей правой
партии «Право и справедливость» братьев Качинь�

ских, которая проиграла недавние парламентские
выборы. Меньше всего – среди сторонников
Польской крестьянской партии Вальдемара Пав�
ляка, которая вошла в новую правящую правитель�
ственную коалицию, а сам Павляк стал вице�пре�
мьером.

61% опрошенных полагает, что строительство
американской базы противоракетной обороны мо�
жет спровоцировать ракетное нападение на Поль�
шу со стороны исламских фундаменталистов.

Опрос проводился 10�15 нояб., по репрезента�
тивной общенациональной выборке были опроше�
ны 863 чел.

Премьер�министр Польши Дональд Туск 27 но�
яб. подтвердил намерение официальной Варшавы
обсуждать проблему размещения систем ПРО
США с Россией.

«Варшава хотела бы обсудить эту тему как с НА�
ТО, так и с ближайшими соседями Польши, в т.ч. и
с Россией», – сказал Туск на специальной пресс�
конференции в Доме правительства в Варшаве, от�
вечая на вопросы РИА Новости. Премьер подчерк�
нул, что с Москвой нужно говорить, «тем более,
что в России много опасений на этот счет (ПРО)».
«Надо развеять эти опасения», – заявил Туск. РИА
«Новости», 29.11.2007г.

– Польское правительство приняло решение
вывести войска из Ирака в 2008г. Об этом объявил
23 нояб. в Сейме премьер�министр страны До�
нальд Туск. «Через год наша миссия в Ираке будет
закончена. Мы приняли такое решение, поляки
его от нас ждали», – сказал премьер. Итоги социо�
логического опроса, опубликованные в конце про�
шлого месяца, показывают, что 81 процент поля�
ков против пребывания польского военного кон�
тингента в Ираке.

Д. Туск заметил, что Польша как союзник США
уже перевыполнила свои обязательства. В то же
время он пояснил, что конкретная дата выведения
польского контингента из Ирака будет согласована
с союзниками, в частности США.

Польша с 2002г. направляла в Ирак войска в
рамках НАТО. В Ираке находятся 900 польских во�
еннослужащих. Синьхуа, 24.11.2007г.

– Польша планирует провести новый раунд пе�
реговоров с США по системе противоракетной
обороны (ПРО), заявил 23 нояб. новый премьер�
министр Польши Дональд Туск, выступая в Наци�
ональной ассамблее с речью, посвященной внеш�
ней политике правительства.

Д. Туск отметил, что Польша намерена прежде
всего провести консультации с НАТО и соседними
странами по вопросу размещения США элементов
системы ПРО на польских территориях, затем про�
вести новый раунд переговоров с США на эту тему.

Польское правительство прекрасно понимает
политический и военный «смысл» размещения в
стране системы ПРО, заявил новый премьер�ми�
нистр Польши. Синьхуа, 24.11.2007г.

– Сообщается о первой поездке министра ино�
странных дел Р.Сикорского и министра обороны
Б.Клиха в качестве министров в Брюссель, пово�
дом для которой стало заседания Совета ЕС по об�
щим вопросам и внешней политике. Министр
иностранных дел Польши встретился с министром
обороны Великобритании, а Б.Клих – со своим
французским коллегой, с которым обсудил участие
Польши в миротворческой операции ЕС в Чаде.
Планируется, что с дек. 2007г. к этой миссии при�
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соединятся 350 польских военнослужащих. Речь�
посполита.  www.economy.gov.ru, 20.11.2007г.

– Новый министр обороны Польши Богдан
Клих 17 нояб. заявил, что вывод польских войск из
Ирака намечен на 2008г.

Как сказал в беседе на польском радио министр
обороны нового правительства Польши Б. Клих,
приступивший к исполнению своих обязанностей
накануне, новый премьер�министр Польши До�
нальд Туск предаст гласности детали о выводе
войск, когда представит в парламент в будущую
пятницу политическую программу нового прави�
тельства.

Как полагает местная общественность, это ре�
шение означает, что иракская политика нового
правительства Польши будет значительно отли�
чаться от политики предыдущего правительства.

Результаты опроса общественного мнения,
опубликованные в окт. Социологическим центром
Польши, показывают, что 81% граждан страны вы�
ступает против размещения в Ираке польского во�
инского контингента. Синьхуа, 19.11.2007г.

– Польша готова направить в Чад 350 военно�
служащих в рамках миротворческой миссии, за�
явил в понедельник, находясь с визитом в Брюссе�
ле, новый министр обороны Польши Богдан Клих
(Bogdan Klich). По его словам, Варшава намерена
отправить в Чад польских миротворцев, «но при
условии логистической поддержки польского кон�
тингента, финансируемой ЕС».

Клих пояснил, что финансирование польских
миротворцев должна обеспечить либо Франция,
которая руководит операцией в Чаде, либо Евросо�
юз. Глава минобороны Польши добавил, что до тех
пор, пока не урегулирован вопрос финансирова�
ния, окончательное решение по отправке польских
солдат в Чад принято не будет. РИА «Новости»,
19.11.2007г.

– Новый министр обороны Польши Богдан
Клих заявил о планах правительства отозвать вой�
ска из Ирака в 2008г. Об этом передает РБК со
ссылкой на Associated Press.

«Я могу подтвердить, что в 2008г. польский во�
енный контингент в Ираке будет выведен», – за�
явил Клих, накануне принесший присягу в качест�
ве министра обороны.

В Ираке находятся 900 военнослужащих из
Польши. Вывод контингента из Ирака – был од�
ним из предвыборных обещаний партии нового
премьера Дональда Туска.

Напомним, на прошедших 21 окт. Парламент�
ских выборах Туск и его «Гражданская платформа»
победили партию «Право и справедливость» быв�
шего премьера Ярослава Качиньского. Партия
«Гражданская платформа» получила 209 из 460
мест в польском сейме. Росбалт, 17.11.2007г.

– Американские законодатели отказываются
выделить средства в наступившем 2008 фин. г. на
начало строительство базы противоракетной обо�
роны в Польше. Об этом сообщил журналистам
один из самых авторитетных членов конгресса
США – Джон Мэрта. В комитете по ассигновани�
ям палаты представителей он возглавляет подко�
митет, который контролирует военные расходы.

«У нас еще даже нет какого�либо основополага�
ющего соглашения с Польшей» о размещении там
американских противоракет, отметил Мэрта,
обосновывая отказ законодателей ассигновать
средства на осуществление этих планов Пентагона.

Администрация Буша намеревается разместить
10 ракет�перехватчиков в Польше и радар ПРО в
Чехии, затратив 3,5 млрд.долл. Приступить к стро�
ительству базы в Польше американцы хотели бы
уже в начале 2008г. с тем, чтобы завершить уста�
новку противоракет в шахтах в 2013г. Под Прагу
Пентагон предполагает перебросить в 2011г. РЛС,
которая сейчас эксплуатируется на тихоокеанском
атолле Кваджалейн (Маршалловы острова).

На текущий финансовый год, начавшийся 1
окт., на реализацию задуманного администрация
Буша запросила 310 млн.долл. Законодатели уреза�
ли данный запрос на 139 млн.долл., главный обра�
зом за счет польской составляющей, что вызвало
недовольство президента Буша.

Выступая 23 окт. в Университете национальной
обороны в Вашингтоне, Буш утверждал, что «это
может задержать развертывание (противоракет) на
год или дольше и подорвать позиции наших союз�
ников, которые работают вместе с нами, чтобы
разместить такую систему на своей территории».
Глава Белого дома подчеркнул, что необходимость
экстренной реализации планов размещения эле�
ментов системы ПРО в Польше и Чехии обуслов�
лена нарастающей ракетной угрозой со стороны
Ирана. «Нам действительно нужна система ПРО в
Европе, причем, я считаю, срочно», – сказал он.

Законодатели сейчас завершают согласование
вариантов законопроекта о бюджете Пентагона на
2008 фин. г., принятых сенатом и палатой предста�
вителей. На дальнейшие работы по созданию сис�
темы ПРО они решили предоставить 8,5
млрд.долл. Прайм�ТАСС, 1.11.2007г.

– 100 польских военнослужащих в понедельник
вечером вылетели в Афганистан из аэропорта
Вроцлава «Страховице» (Strachowice). Большинст�
во военнослужащих – солдаты 17 механизирован�
ной бригады и 6 десантно�штурмовой бригады. По
словам пресс�секретаря Шленского военного ок�
руга майора Анджея Совы (Andrzej Sowa), среди
военных, вылетевших в Афганистан – одна жен�
щина.

Польская военная группировка в Афганистане
насчитывает 1200 военнослужащих. Солдаты рас�
средоточены по всей стране – военные несут служ�
бу в Кабуле, Баграме, Мазари�Шарифе, в провин�
циях Газни и Пактика, а также в Кандагаре.

В операциях на территории Афганистана участ�
вуют многонациональный контингент антитерро�
ристической коалиции, который возглавляют
представители командования вооруженных сил
США, а также контингент Международных сил со�
действия безопасности в Афганистане (Internation�
al Security Assistance Force – ISAF) под командова�
нием представителей НАТО.

Основные задачи обоих контингентов – поиск
и уничтожение действующих в Афганистане бое�
виков движения «Талибан» и международной тер�
рористической группировки «Аль�Каида».

Поводом к началу операции США и их союзни�
ков в Афганистане послужил теракт, совершенный
боевиками «Аль�Каиды» 11 сент. 2001г. в Нью�
Йорке, когда с помощью двух захваченных терро�
ристами пассажирских самолетов были разрушены
башни Всемирного торгового центра. РИА «Ново�
сти», 8.10.2007г.

– Пресс�центр правительства Польши 18 сент.
сообщил, что правительство 18 сент. приняло
предложение о продлении до 31 окт. 2008г. манда�
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та размещенных в Афганистане польских военных
подразделений.

После принятия правительством это предложе�
ние, представленное на прошлой неделе минист�
ром обороны Польши Александером Щигло, смо�
жет вступить в силу после того, как его одобрит
президент Польши, верховный главнокомандую�
щий вооруженными силами страны Лех Качинь�
ский.

Польский военный контингент присутствует в
Афганистане с 2002г., его численность составляет
1,2 тыс.чел. Сообщается, что мандат польских
войск в Афганистане истечет 15 окт. сего года.

В народных массах Польши все настойчивее
звучат призывы к возражению против дислокации
польских войск в Афганистане. Из итогов опроса
общественного мнения явствует, что 80% поляков
высказались против размещения военнослужащих
своей страны в Афганистане. Синьхуа, 19.9.2007г.

– Как сообщило Польское информационное
агентство 13 сент., министр обороны Польши
Александер Щигло представил правительству
предложение о продлении на один год мандата раз�
мещенных в Афганистане польских войск.

Находящийся в Афганистане с визитом А. Щиг�
ло 13 сент. в Кабуле отметил, что он также предло�
жил сохранить численность дислоцированных в
Афганистане войск на уровне 1200 чел.

А. Щигло заявил, что ситуация в Афганистане
остается нестабильной, военную тактику коалици�
онных войск бевики легко разгадывают, поэтому
трудно сказать, сколько времени польские войска
еще будут находиться в Афганистане. Все это зави�
сит от эффективности военных операций.

В народных массах Польши все настойчивее
звучат призывы к протесту против дислокации
польских войск в Афганистане. Из итогов послед�
него опроса общественного мнения явствует, что
почти 80% поляков высказались против размеще�
ния военнослужащих своей страны в Афганистане.
Синьхуа, 14.9.2007г.

– Если Польша и США договорятся о размеще�
нии элементов американской системы противора�
кетной обороны (ПРО) на польской территории,
то базу США построит фирма Boeing, заявил зам�
министра иностранных дел Польши Витольд Ва�
щиковский (Witold Waszczykowski) в четверг на за�
седании комиссии по иностранных делам Сейма
Польши (нижняя палата парламента). По его сло�
вам, Boeing готов построить базу ПРО за 600
млн.долл.

Ващиковский сказал депутатам, что Варшава не
будет нести расходы, связанные со строительством
базы ПРО США. «Если конгресс США утвердит
бюджет на строительство элементов ПРО в Поль�
ше и Чехии, то фирма Boeing получит от 400 до 600
млн.долл. США на строительство базы в Польше»,
– заявил замглавы МИД Польши.

По его словам, содержание базы будет обхо�
диться американцам в около 30 млн.долл. ежегод�
но. США намерены разместить в Польше десять
ракет�перехватчиков для системы противоракет�
ной обороны.

В конце июня Ващиковский проводил в США
переговоры о размещении на территории Польши
элементов американской системы ПРО. По словам
пресс�секретаря МИД Польши Роберта Шаняв�
ского (Robert Szaniawski), переговоры в США
предшествовали визиту президента Польши Леха

Качиньского в Америку. Поездка польского лиде�
ра в США планируется в конце августа�начале сен�
тября этого года. В ходе визита, как ожидается, бу�
дет принято решение – согласится ли официаль�
ная Варшава на размещение на своей территории
элементов системы ПРО США.

Официальные переговоры между Вашингтоном
и Варшавой начались в Польше 24 мая. Ващиков�
ский, проводивший переговоры от имени Варша�
вы, сообщил тогда, что соглашение о размещении
элементов ПРО на территории Польши, возмож�
но, удастся согласовать осенью этого года.

14 мая в Варшаве состоялась первая рабочая
встреча с представителями США в связи с предсто�
ящим началом переговоров по ПРО.

Премьер�министр Польши Ярослав Качинь�
ский ранее подписал специальную инструкцию,
которая позволяет начать переговоры с США по
вопросу установки в Польше элементов американ�
ской системы ПРО.

Премьер�министр Польши Ярослав Качинь�
ский заявил 20 фев. в интервью Польскому радио,
что размещение в Польше американской базы
ПРО даст Варшаве гарантию того, что Польша уже
не будет находиться в сфере влияния России. По
его словам, речь идет о статусе Польши.

Россия неоднократно выражала озабоченность
относительно планов США по размещению эле�
ментов ПРО в Чехии и Польше. В Москве не скры�
вают отрицательного отношения к намерениям
Вашингтона и считают, что создание европейской
противоракетной базы США нельзя рассматривать
иначе, как существенную реконфигурацию амери�
канского военного присутствия в Европе.

В российском внешнеполитическом ведомстве
неоднократно заявляли, что наличие такой базы
вблизи границ России будет фактором, который в
Москве будет учитываться при определении рос�
сийских шагов в военно�политической сфере и в
практическом военном строительстве. РИА «Но�
вости», 5.7.2007г.

– В г.Липск в Подлясском воеводстве Польши
открыта новая застава на польско�белорусской
границе. Об этом журналистам сообщила пресс�
секретарь Подлясского отдела Пограничной стра�
жи Республики Польша Анна Волошин.

На заставе службу проходят 30 чел., которые ох�
раняют границу протяженностью 16 км. На возве�
дение зданий и техническое оснащение объектов
расходовано 1 млн. 700 тыс. евро. Основная часть
финансовых средств выделена по программе
«Шенген» Евросоюза, направленной на усиление
и уплотнение внешних рубежей евросообщества.
БЕЛТА, 20.5.2007г.

– Профильный комитет палаты представителей
конгресса США по вооруженным силам поддер�
жал оборонный бюджет на следующий год и тем
самым отказался финансировать строительство ба�
зы ракет�перехватчиков ПРО в Польше. Комитет
сократил на 764 млн.долл. общие расходы на ПРО,
запрошенные Белым домом на 2008г. по линии
входящего в структуру Пентагона Агентства проти�
воракетной обороны.

По сообщению РТР, председатель подкомитета
по стратегическим силам, член палаты представи�
телей от демократической партии Эллен Ташер со�
общила, что по требованию республиканцев в
текст документа было включено разрешение Пен�
тагону обратиться в будущем в конгресс США с за�
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просом на восстановление финансирования на
строительство базы ракет�перехватчиков в Европе.

Комитет высказался также за общее сокраще�
ние расходов на ПРО, запрошенных Бушем. Из об�
щей суммы запроса Белого дома на финансирова�
ние программ ПРО по линии Агентства противо�
ракетной обороны в 8,9 млрд.долл. на 2008г. кон�
грессмены исключили 764 млн.долл.

Ранее Reuters сообщал, что по мнению предста�
вителя Государственного департамента США Ни�
коласа Бернса, Россия не может изменить планы
США по размещению «ракетного щита» в Польше.
Вашингтон планирует разместить 10 перехватчи�
ков ракет в Польше и радар в Чехии. ИА Regnum,
10.5.2007г.

– Постоянный представитель Польши в НАТО
Ежи Новак считает, что альянс рассматривает Ук�
раину как неотъемлемую часть европейского про�
странства безопасности и Киев может получить
сигнал к вступлению в НАТО в 2011г. Об этом он
сказал в понедельник во время видеоконференции
из штаб� квартиры НАТО в Брюсселе, которая
транслировалась на заседании 4 ассамблеи Обще�
ственной лиги Украина�НАТО в Киеве.

«НАТО рассматривает Украину как неотъемле�
мую часть европейского пространства безопаснос�
ти. Украина рассматривается как ключевая страна
на континенте благодаря своему географическому
положению, демографическим показателям, воен�
ному потенциалу и транзитным возможностям», –
отметил Е.Новак.

По его мнению, Украина важна для Европы и
НАТО как страна, которая имеет возможность
влиять на развязывание замороженных конфлик�
тов на постсоветском пространстве и участвовать в
борьбе с терроризмом. Постпред Польши в НАТО
высказал мнение о том, что после визита премьер�
министра Украины Виктора Януковича осенью
2006г. в Брюссель и его выступления в штаб�квар�
тире НАТО о том, что Украина не готова к вступле�
нию в альянс, появился «элемент двусмысленнос�
ти» в отношениях между Украиной и Организаци�
ей Североатлантического договора.

«Предпосылкой продвижения Украины к НА�
ТО должно стать отсутствие внутриполитической
борьбы, чтобы мы не получали два разных голоса
из Киева», – считает Е.Новак.

По его мнению, если Украина официально вер�
нется к постулату полного членства в НАТО, то
страна теоретически может получить сигнал к под�
писанию плана действий относительно членства
(ПДЧ) на саммите альянса в 2008г., либо в 2009г.
«Это зависит от того, как будут проходить полити�
ческие процессы в Украине. Моя собственная по�
зиция, что в 2011г. Украина может даже получить
сигнал к членству в НАТО», – считает Е.Новак.
Interfax, 12.3.2007г.

– Польша готова начать переговоры с США на�
счет установки элементов американской системы
противоракетной обороны, но говорить о точных
сроках, когда это произойдет, еще рано, заявляет
глава МИД Польши Анна Фотыга.

«Наши партнеры – США уже получили наш от�
вет, в котором говорится, что мы готовы начать пе�
реговоры для усиления мер безопасности – безо�
пасности Польши, США и прежде всего, междуна�
родной безопасности. Но говорить о сроках пока
преждевременно, это зависит от многих факто�
ров», – сказала А.Фотыга, отвечая на брифинге в

четверг в Баку по итогам переговоров с главой
МИД Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым.

Глава польского МИД назвала не совсем верной
постановку вопроса о том, что в Польше будет ус�
тановлена полномасштабная система ПРО. «Это
будут всего лишь элементы этой системы», – под�
черкнула она. «В Польше это предложение (США
об установке элементов системы ПРО) очень силь�
но анализируется с точки зрения международного
права, а это относится к моему ведомству, а также с
технической точки зрения и точки зрения безопас�
ности», – отметила министр иностранных дел
Польши. Interfax, 1.3.2007г.

– Глава МИД Польши Анна Фотыга не исклю�
чила вступление Грузии в НАТО на следующем
саммите альянса в 2009г. Об этом Фотыга заявила
журналистам после встречи с премьер�министром
Грузии Зурабом Ногаидели.

«Грузия успешно справляется с реформами и
уверенно продвигается вперед в деле интеграции в
НАТО. Поэтому я не исключаю, что Грузия уже в
2009г. может стать членом НАТО», – сказала Фо�
тыга.

Глава грузинского правительства сообщил жур�
налистам, что в ходе переговоров с министром
иностранных дел Польши обсудил вопросы евро�
пейской и евроатлантической интеграции Грузии.
«Мы признательны Польше за ее поддержку в деле
интеграции Грузии в евроатлантические структу�
ры», – сказал Ногаидели. Interfax, 28.2.2007г.

– Только одна страна из 26, входящих в НАТО,
согласилась направить в Афганистан дополнитель�
ные силы, о которых говорилось больше недели
назад на встрече глав штабов Североатлантическо�
го Альянса, сообщает в понедельник американская
газета «Вашингтон пост».

«Некоторые члены альянса жалуются, – пишет
издание, – что другие не предоставляют достаточ�
ного количества солдат или оборудования, остав�
ляя горстке стран нести основную тяжесть миссии
с высокими ставками, которая становится все бо�
лее и более опасной».

По информации газеты, восемь стран из 26,
входящих в альянс, предоставили три четверти из
20 тыс. солдат, участвующих в операции НАТО в
Афганистане. Многие предоставили менее 200 чел.

Командование НАТО запросило дополнитель�
но к силам, размещенным в Афганистане, 2,5 тыс.
солдат, 18 боевых вертолетов, и три транспортных
самолета. Подобное решение связано с тем, что си�
лы НАТО в Афганистане столкнулись с серьезным
сопротивлением талибов.

На этот призыв пока откликнулась только
Польша, которая заявила, что разместит в Афгани�
стане дополнительно 1 тыс.чел. Interfax, 18.9.2006г.

– Заседание Военного комитета НАТО, в кото�
рый входят начальники штабов стран�членов, от�
крывается в пятницу в Варшаве. Подобные встречи
проходят три раза в год, два раза в штаб�квартире
НАТО в Брюсселе и один раз – в столице одной из
стран�участниц договора.

В этом году начальников штабов впервые при�
нимает Варшава. Перед заседанием ряд военачаль�
ников альянса высказывались за усиление между�
народного воинского контингента в Афганистане,
поставленного под командование НАТО. В част�
ности, верховный главнокомандующий объеди�
ненными вооруженными силами НАТО в Европе
генерал Джеймс Джонс заявил, что поднимет во�
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прос о размещении на юге Афганистана дополни�
тельного числа вертолетов и транспортных самоле�
тов, а также о направлении туда «ограниченных
подкреплений», которые, по его словам, могут со�
ставить до 2,5 тыс. военнослужащих.

Кроме ситуации в Афганистане, генералы обсу�
дят вопросы касающиеся сил быстрого реагирова�
ния НАТО и предложения по трансформации во�
енной структуры альянса. Interfax, 8.9.2006г.

Португалия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Португалии Нуну Севери�

ану Тейшейра издал директиву, которая снимает
ограничения для женщин, желающих служить в
специальных войсках. Министр тем самым выпол�
нил постановление Лиссабонского администра�
тивного суда, который высказался против ограни�
чений, установленных на военно�морском флоте,
где женщинам отказывают служить в морской пе�
хоте.

Судя по материалам португальской прессы, в
личный состав португальских вооруженных сил
входит 12% женщин. Социологи считают, что это�
го мало, и что нужно устранить искусственные ба�
рьеры на пути «прекрасного пола» в сухопутные
войска, авиацию и на флот.

Формальных препятствий теперь уже нет, одна�
ко традиция берет свое. Есть такие виды войск –
прежде всего специальные – в которых, по мне�
нию воинского начальства, женщинам делать не�
чего. Это – коммандос и морская пехота, где необ�
ходима и моральная, и физическая выносливость.
Даже груз снаряжения, утверждают мужчины, в ря�
де случаев таков, что женщина не может нести его
на себе.

Тезис о том, что женщинам – не место в непо�
средственном бою, в контакте с противником,
имеет очень много сторонников в рядах вооружен�
ных сил. «Не может быть, например, два вида мор�
ских пехотинцев (женщин и мужчин), все должны
быть одинаковыми, уметь действовать в тяжелых
ситуациях, а также в равной степени рисковать
своей жизнью», – говорят защитники такого под�
хода.

Вернемся, однако, к статистике. Менее консер�
вативным, оказывается, является такой вид воору�
женных сил, как военно�воздушные силы. В их со�
ставе – 15,5% женщин. Обучаться собственно лет�
ному делу в рядах ВВС португальские женщины
начали в 1988г.

Почти столько же женщин (15%) находится в
личном составе сухопутных войск. Некоторые из
них служат в парашютно�десантных войсках. Пер�
вые женщины среди португальских десантников
появились еще в 1961г. с началом колониальной
войны в Африке. Все они были медсестрами, одна�
ко наравне с мужчинами прыгали с парашютом и
оказывали на поле боя медицинскую помощь ра�
неным.

Что касается ВМС, то здесь женщин всего 7,2%
– почти в два раза меньше, чем в других видах
войск. На всю Португалию известна морской офи�
цер Жизела Антунеш, которая в 2006г. была назна�
чена командиром военного катера. Под ее началом
находится 8 мужчин.

В полиции общественной безопасности Порту�
галии (PSP) в общей сложности находится на раз�

ных должностях 1465 женщин (7% личного соста�
ва), из которых 65 имеют офицерские звания.

В Национальной республиканской гвардии
(GNR) их еще меньше – 944 из общего числа наци�
ональных гвардейцев в 25 тыс.чел.

Ни в PSP, ни в GNR никто из женщин не входит
в подразделения спецназа. Здесь это – исключи�
тельно мужское занятие.

Во многих странах в разные периоды женщины
широко привлекались для службы в армии. Газета
«Коррейю да Манья» указывает, например, что в
Советском Союзе во время второй мировой войны
в армии находилось 800 тыс. женщин. Сейчас в та�
ких странах, как Канада, Дания, Финляндия.
Франция, Германия, Норвегия и Швейцария мож�
но увидеть много женщин�военнослужащих. Маяк
Португалии, 18.8.2008г.

– Служба в португальской армии становится
все более популярной. Раньше, до революции
1974г. служить в португальской армии было опас�
но. Офицеров и солдат отправляли в португальские
колонии – участвовать в военных операциях и по�
давлять восстания. Во время колониальных войн
1961�74гг. тыс. молодых парней уезжали за грани�
цу, чтобы не попасть на войну. После того, как ко�
лонии стали независимыми, португальские войска
оттуда ушли. Многое изменилось, но по�прежнему
каждый здоровый юноша старше 18 лет должен
был 2г. отслужить в армии.

С нoябpя 2004г. воинская служба стaлa добро�
вольной. В вооруженных силах служат волонтеры и
контрактники. Численность армии уменьшилась
по сравнению с периодом колониальных войн. Те�
перь во всех видах вооруженных сил – 50 тыс.
Между тем некоторые юноши и девушки по раз�
ным причинам стремятся в армию.

В сухопутных войсках Португалии – 22 тыс.чел.
О том, как служится пехотинцам, я узнала, побы�
вав в пехотном полку Regimento de Infantaria №1 в
пригороде Лиссабона.

Мы приехали в полк рано утром, чтобы посмот�
реть построение полка на площади. Такое постро�
ение проводится в 8:30 ежедневно, кроме выход�
ных. Командир полка полковник Антонио Тей�
шейра остался доволен подчиненными. Он пого�
ворил с офицерами, убедился, что все идет по пла�
ну, а потом уже уделил время гостям. Рассказал
нам о прошлом и настоящем полка.

В центре эмблемы полка Infantaria №1 – крас�
ная роза. Этот символ связан с важной персоной в
истории португальской армии – маршалом графом
Липпе (Lippe). Именно он в середине 18 века реор�
ганизовал сухопутные войска Португалии, и с
1763г. этот полк носит имя маршала Липпе.

В полку – 350 чел. Среди них более сотни недав�
но прибывших солдат. В основном это юные во�
лонтеры. Они будут служить в течение года, полу�
чая скромное вознаграждение. Первые три месяца
новички проходят общую военную подготовку. В
этот период они постоянно находятся на закрытой
территории полка, живут в общежитии, и только в
выходные дни могут навещать родных.

Спустя три месяца обучение уже специализиро�
ванное, жалованье увеличивается, да и условия
смягчаются (местные могут ночевать дома, при�
ехавшие издалека – продолжают жить в общежи�
тии).

Наша задача – подготовить солдат для сухопут�
ных войск, в программе – 7�8 учебных курсов, рас�
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сказал командир полка Антонио Тейшейра. – В
учебной группе – 20�30 чел., за каждой группой за�
креплен сержант и офицер. После изменения
принципа формирования армии изменились и ме�
тоды обучения солдат. Новые методы позволяют
им получить квалификацию, чтобы эффективно
выполнять свои задачи.

На мой вопрос: «Можно ли сказать, что служить
в армии стало престижно?» – командир полка от�
ветил: «Люди начинают понимать, что им может
дать военная служба. Надеюсь, молодежь будет
стремиться в вооруженные силы».

Уже сейчас в полк приходят не только вчераш�
ние школьники, но и дипломированные специали�
сты, оставшиеся без работы на «гражданке». Ведь
армейская служба – это стабильная работа, гаран�
тированная зарплата, социальные льготы и уваже�
ние общества.

Среди солдат�новичков немало женщин. Ока�
залось, в полку их 30%. Полковник Антонио Тей�
шейра сообщил: в сухопутных войсках 32% жен�
щин, и их количество увеличивается. Позже, на�
блюдая, как новобранцы преодолевают на поле
учебную полосу с препятствиями, я заметила, как
одна симпатичная девушка лихо перелезает через
высокие барьеры. Неужели она бывшая спортс�
менка? Но я не угадала. После тренинга девушка
отдышалась и рассказала о себе. Ане Фирме 25 лет,
она окончила консерваторию и факультет психо�
логии Лиссабонского университета.

Я решила связать свою судьбу с армией, потому
что это открывает для меня хорошие перспективы,
объяснила Ана. – После трехмесячной общей под�
готовки продолжу учиться выбранной специально�
сти. Моя будущая армейская профессия – музы�
кант, буду играть в полковом оркестре, участвовать
в праздничных концертах. Выходит, даже женщи�
на – музыкант после короткой переподготовки мо�
жет найти свое место в армии.

Солдатскими казармами оказались белые дву�
хэтажные здания. Просторные комнаты на 10�15
чел., где расставлены кровати, шкафы, стулья. На
каждом этаже – туалетные комнаты и душевые.
Для женщин – отдельный этаж. Одна из девушек
пригласила зайти в свою комнату, где живут 12 чел.
Уборку делают все по очереди. В шкафах – личные
вещи (оружие хранится в специальном помеще�
нии).

Офицерские комнаты – в другом корпусе. Это
небольшие комнаты на одного�двух человек с от�
дельным санузлом, где есть самое необходимое:
кровать, тумбочка, шкаф, стул. Уютную обстанов�
ку создают яркие шторы и коврики.

Майор Виктор Саншес показал нам свою ком�
нату, где он ночует после вечерних дежурств. В
шкафу он хранит свою форму для разных случаев:
повседневную светло�зеленую униформу, рабочий
камуфляжный костюм и праздничный серый кос�
тюм – для официальных церемоний и важных
встреч.

Майор объяснил, как по цвету берета опреде�
лить род войск военнослужащего. Черные береты
– у пехоты, красные – у командос, ярко�зеленые –
у десантников, береты болотного цвета – у спец�
войск.

Экскурсия продолжилась в столовой. Кухня с
современным оборудованием позволяет накор�
мить 1300 чел., но сейчас здесь готовят почти 350
порций. Шеф�повар уверил: для солдат и офице�

ров готовят одинаковую еду в одних и тех же каст�
рюлях. Перед обедом каждое блюдо пробует ко�
мандир полка, а перед ужином – дежурный офи�
цер. Санитарные требования соблюдаются строго.
Так что и на кухне – все под контролем.

Подошло время обеда, и к раздаче выстроилась
длинная очередь. Солдаты берут подносы, прибо�
ры, разбирают блюда и рассаживаются за столами.
Надо отметить, в солдатской столовой есть все, что
и в обычном кафе или ресторане: салфетки, ножи,
перец, бутылочки с уксусом и оливковым маслом.

Мы тоже подошли к раздаче и попробовали сол�
датский обед, состоящий из трех блюд: суп овощ�
ной, картофельная запеканка с треской и персики
на десерт. Вкусно и сытно. Солдаты подтвердили,
что каждый день для них готовят разные блюда. А в
праздничные дни повара составляют особое меню,
чтобы порадовать пехотинцев чем�то вкуснень�
ким.

Правительство Жозе Сократеша, взявшее курс
жесткой экономии, увеличило число лет выслуги в
вооруженных силах с 36 до 40. Были значительно
урезаны бюджетные расходы на медобслуживание
военнослужащих и членов их семей. В конце 2006г.
было объявлено об увольнении 900 чел. Все это вы�
звало недовольство военнослужащих и даже мани�
фестации («прогулки недовольных») в центре Лис�
сабоне.

Между тем происходит обновление армии – за
счет выпускников военных вузов и контрактников.
Проводятся конкурсы на замещение вакансий на
офицерские и сержантские должности.

Экономический кризис и безработица приводят
в вооруженные силы людей разных профессий
(инженеров, техников, механиков, электриков,
программистов и бухгалтеров). Они служат в ар�
мии по контракту, получив офицерскую или сер�
жантскую должность с хорошей зарплатой (в зави�
симости от уровня образования и профподготов�
ки).

Спустя годы офицеры и сержанты могут устро�
иться в госучреждения. Отставников также охотно
принимают на работу в охранные и коммерческие
фирмы.

В вооруженные силы Португалии принимают
только граждан страны старше 18 лет. Приемные
комиссии ежегодно набирают солдат – волонтеров
и контрактников. Кандидату надо представить тре�
буемые документы, пройти медкомиссию, психо�
логические тесты и собеседование. Также сущест�
вуют нормативы физической подготовки для муж�
чин и для женщин (в зависимости от рода войска).

В рядовые берут окончивших 9�11 классов. Для
сержантов образовательная планка – 12 классов. А
офицеры должны иметь высшее образование. Для
мечтающих сделать военную карьеру открыты две�
ри в военные вузы. Маяк Португалии, 11.7.2008г.

– У самого престижного и мощного полицей�
ского формирования в Португалии – Криминаль�
ной полиции на этой неделе появился новый на�
чальник.

Национальным директором Криминальной по�
лиции (Polнcia Judiciбria – PJ) стал 49�летний Ал�
мейда Родригеш, который до этого назначения ра�
ботал в руководстве управления PJ в Куимбре.
Смена руководства Криминальной полиции про�
изошла для португальской общественности нео�
жиданно и быстро. Еще в конце прошлой недели
ничто не предвещало отставки бывшего руководи�
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теля PJ Алипиу Рибейру, которому полагалось за�
нимать свой пост, по крайней мере, еще один год.

Все так бы и оставалось, если бы вышедшая в
этот понедельник газета «Диариу экономику» не
напечатала интервью теперь уже бывшего директо�
ра PJ, в котором он высказал мнение – Крими�
нальная полиция должна перейти в ведение мини�
стерства внутренней администрации (внутренних
дел). Алипиу Рибейру мотивировал это улучшени�
ем координации действий между различными ви�
дами полиции и как результат повышением эф�
фективности их действий по обеспечению право�
порядка.

В Португалии по традиции Криминальная по�
лиция входит в структуру министерства юстиции.
Это отличает ее от всех других видов португальских
полицейских формирований (Полиции общест�
венной безопасности, Муниципальной полиции,
Национальной республиканской гвардии, Службы
иностранцев и границ и других), которые подчиня�
ются министерству внутренней администрации.

Между PJ и другими видами полиции существу�
ет негласная конкуренция. PJ занимается наиболее
важными и трудными делами. Сотрудники Крими�
нальной полиции имеют по закону право аресто�
вывать представителей других полицейских сил, в
то время как последние не могут задержать пред�
ставителя PJ.

В массовом сознании португальцев PJ является
своего рода «суперполицией» с большей, по срав�
нению с другими полицейскими формирования�
ми, эффективностью деятельности.

После появления в начале этой недели интер�
вью бывшего руководителя PJ события стали раз�
виваться с большой быстротой. Цитаты из интер�
вью, где предлагалось передать Криминальную по�
лицию в ведение министерства внутренней адми�
нистрации, подхватили все средства массовой ин�
формации страны. Профсоюз следователей PJ,
между тем, через специальное коммюнике потре�
бовал отставки директора Криминальной поли�
ции. «Мы достигли такой точки, когда позиция,
которую мы защищаем, диаметрально противопо�
ложна позиции нынешнего (прежнего) директора
PJ, – было отмечено в коммюнике.

Составленное в недвусмысленных выражениях,
коммюнике содержало и такой пассаж: «Алипиу
Рибейру (прежний директор) полностью потерял
остатки доверия у огромного большинства сотруд�
ников следственных органов Криминальной поли�
ции».

Политическая оппозиция в парламенте в лице
Народной партии потребовала срочного вызова в
законодательный орган для объяснений министра
юстиции Алберту Кошты и директора PJ (послед�
ний, как указывают некоторые португальские
СМИ, является личным другом министра). Пред�
ставитель Народной партии указал, что «непонят�
ные» (по его мнению) заявления руководителя PJ
были сделаны на фоне ухудшающихся результатов
работы Криминальной полиции. Он сослался на
то, что по итогам I кв. этого года число задержа�
ний, осуществленных PJ, снизилось на 53%, по
сравнения с тем же периодом пред.г.

Высказывания Алипиу Рибейру подверг крити�
ке политический «тяжеловес» – бывший евроко�
миссар по вопросам юстиции и внутренних дел со�
циалист Антониу Виторину. Он сказал, что Рибей�
ру сделал фактически политическое заявление, в то

время как его область – это оперативная работа, а
не «политический анализ». Стало ясно, что стул
под директором PJ закачался.

Все ожидали заявления со стороны министра
юстиции Алберту Кошты, которого так и не после�
довало. Газеты, между тем, вспомнили еще одно
неприятное для властей заявление Алипиу Рибей�
ру, когда он в одном интервью назвал «преждевре�
менным» объявление родителей пропавшей в Ал�
гарве год назад английской девочки Мэдди Мак�
кэн подозреваемыми в ее исчезновении. Директор
PJ, таким образом, фактически назвал ошибочны�
ми действия своих подчиненных.

Во вторник, 6 мая, появилось известие о том,
что Алипиу Рибейру подал министру заявление об
отставке. Он сам сообщил об этом журналистам,
сославшись на усталость от работы на посту руко�
водителя PJ и на излишнюю, как выразился, «ме�
диатизацию» своей работы (иначе говоря, на из�
лишнее внимание со стороны прессы). Маяк Пор�
тугалии, 9.5.2008г.

– Флагман Черноморского флота России ракет�
ный крейсер «Москва» завершил неофициальный
визит в столицу Португалии порт Лиссабон, сооб�
щает служба информации и общественных связей
ЧФ.

«После выхода в море российский ракетный
крейсер проведет совместное учение с кораблем
португальских ВМС», – говорится в сообщении.
Проводить моряков�черноморцев посол России в
Португалии Павел Петровский, отметили в службе
информации и общественных связей ЧФ. Interfax,
28.1.2008г.

– Португалия приняла решение начать вывод
большой части военнослужащих страны из Афга�
нистана с авг. будущего года, заявил 31 откября в
парламенте министр обороны Португалии Нуну
Севериану Тейшейра.

Как сообщило официальное информационное
агентство Португалии, Н. С. Тейшейра в тот день
заявил, что с авг. будущего года будет постепенно
сокращаться дислоцированный в Афганистане
португальский контингент, в состав которого вхо�
дит 162 чел., в результате по плану в Афганистане в
целях подготовки останутся 15 военнослужащих и
транспортный самолет.

Н. С. Тейшейра также заявил прессе, что план
Португалии по выводу контингента разработан со�
гласно принципу ротации военнослужащих и тре�
бованиям НАТО. По его словам, Португалия и дру�
гие страны, разместившие своих военнослужащих
в районах (Афганистана) с наиболее тяжелыми ус�
ловиями, имеют право на изменение численности
дислоцированного контингента. Синьхуа,
1.11.2007г.

– 26 окт. в Мафре (Португалия) в рамках сам�
мита Россия�ЕС состоялось подписание меморан�
дума о взаимопонимании между Федеральной
службой Российской Федерации по контролю за
оборотом наркотиков (ФСКН России) и Европей�
ским центром мониторинга наркотиков и нарко�
мании (ЕЦМНН). Меморандум подписали дирек�
тор ФСКН России Виктор Черкесов и директор
ЕЦМНН Вольфганг Гетц.

По сообщению Центра общественных связей
ФСКН России, российская сторона рассчитывает
на получение от Европейского центра мониторин�
га наркотиков и наркомании систематизирован�
ных данных о современных формах, методах и
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средствах организации и проведения мониторинга
наркоситуации.

Стороны намерены осуществлять обмен ин�
формацией о незаконном потреблении и обороте
наркотиков, в т.ч. обмен информацией о потребле�
нии наркотиков в России и государствах�членах
ЕС на национальном и региональных уровнях,
профилактике наркопреступлений, новых видах
наркотиков, технологии их производства, новых
тенденциях незаконного потребления наркотиков.
Также стороны будут способствовать друг другу в
повышении квалификации кадров, осуществлять
обмен экспертами и результатами проведения на�
учных исследований по проблемам незаконного
оборота наркотиков и мониторинга наркоситуа�
ции. ИА Regnum, 29.10.2007г.

– Eвросоюз готовится призвать ООН к введе�
нию всеобщего моратория на смертную казнь: про�
ект резолюции на этот счет пообещала подготовить
и направить на рассмотрение в ООН до середины
октября председательствующая в EС Португалия.

Это будет третьей попыткой со стороны Eвропы
добиться запрета на высшую меру наказания в
странах�членах ООН., a нынешняя инициатива оз�
вучена вскоре после того, как европейским влас�
тям не удалось воплотить в жизнь проект по введе�
нию в Eвропе Дня против смертной казни. Пред�
ложение поддержали все страны EС за исключени�
ем Польши. Последняя заявила, что не видит в
этой акции смысла, призвав к введению в EС Дня
защиты жизни.

Польский депутат Eвропарламента Мачей Гер�
тых убежден: «EС валяет дурака. Eсли там действи�
тельно хотят защищать жизнь, то должны сказать
«нет» и абортам, и эвтаназии». Смертная казнь за�
прещена на всей территории EС. Ранее польские
власти заявляли, что сожалеют об этом.

Французский депутат Eвропарламента Элен
Флотр считает недопустимой позицию Варшавы:
«Польша свела на нет усилия всего EС в этом боль�
шом проекте. Удар пришелся по всем нам».

По данным правозащитной группы «Эмнисти
интернешнл», свыше половины стран мира отмени�
ли смертную казнь в законодательном порядке либо
не применяют ее на практике. EuroNews, 25.9.2007г.

– Первая в истории встреча министров оборо�
ны ЕС и стран Северной Африки прошла в порту�
гальском г. Эвора. Она состоялась по инициативе
Португалии, председательствующей в Евросоюзе и
участвующей в инициативе «Пять плюс пять», в
рамках которой пять североафриканских стран –
Алжир, Тунис, Ливия, Марокко и Мавритания –
встречаются в пятью странами ЕС – Испанией,
Италией, Португалией, Францией и Мальтой.

По словам председательствовавшего на встрече
министра национальной обороны Португалии Ну�
ну Северьяну Тейшейры, укрепление сотрудниче�
ства со странами Средиземноморья в области обо�
роны и безопасности стало «одним из приоритетов
ЕС». Эта позиция была поддержана всеми участни�
ками встречи, в т.ч. Словенией и Францией, кото�
рые будут председательствовать в ЕС в 2008г.
Прайм�ТАСС, 25.9.2007г.

– В Португалии многое делается неспешно.
Особенно, если это касается денег. Тем более если
деньги надо отдавать, да еще и иностранцам. И хо�
тя в данной истории что�то отдать все же придется.
Между тем тянется она уже без малого тридцать лет
и три года.

Именно столько, дольше, чем в сказках, прихо�
дится ждать обещанного африканским бойцам
португальской колониальной армии, которые в 60 и
70гг. проливали кровь за интересы своих лиссабон�
ских хозяев, сражаясь против соплеменников из
национально�освободительных движений. До сих
пор чернокожие воины так и не получили за вер�
ную службу ни пенсии, которая, согласно закону,
причитается им в бывшей метрополии, ни поло�
женного им по статусу португальского гражданства.

По оценкам Гвинейской ассоциации бывших
военнослужащих португальских вооруженных сил,
только в Гвинее�Бисау насчитывается 1520 тыс.
тех, кто мог бы рассчитывать на пенсию от экс�ко�
лонизаторов. К ним относятся солдаты, принимав�
шие присягу и воевавшие в португальской армии,
ополченцы, служившие в военизированных фор�
мированиях, помощники, работавшие проводни�
ками, а также вдовы и дети погибших. Как считает
посольство Португалии в Бисау, претендентов на
кусок социального пирога меньше, но и оно при�
знает, что, как минимум, 10 тыс. реальных канди�
датов наберется.

Португальские официальные органы помогать
бывшим подручным не торопятся. Соглашаясь с
тем, что законодательство недвусмысленно гово�
рит о возможности получения регулярного посо�
бия по старости каждым бойцом колониальной ар�
мии, независимо от национальности, они подчер�
кивают, что помимо несения службы кандидаты в
пенсионеры должны были делать отчисления в со�
ответствующий фонд. У африканских военнослу�
жащих с этим возникают серьезные проблемы. Де�
ло не только в том, что у нанятых колониальными
властями гвинейцев, ангольцев, мозамбикцев не
было за душой ни эшкуду, а платили им гроши. Са�
мую серьезную проблему породила португальская
история, круто сменившая курс в апр. 1974г.

Если до этой даты, памятной всем жителям ме�
трополии и колоний, Лиссабон, не взирая на жерт�
вы, расходы и жестокую критику на международ�
ной арене, упорно цеплялся за свои «заморские
территории», то после нее спешно согласился дать
всем желающим независимость, бросив своих по�
допечных и подручных на произвол судьбы. «Ап�
рельская революция гвоздик», свергнувшая дикта�
торский режим Салазара�Каэтану, положила в
Португалии начало периоду нестабильности. Де�
мократия с привкусом анархии, борьба за власть,
балансирование на грани вооруженного конфлик�
та, активное вмешательство США все это без ос�
татка поглощало силы и внимание.

С избытком хватало собственных забот и волне�
ний, и то, что происходит в новоиспеченных афри�
канские государствах, не могло по�настоящему за�
интересовать португальское общество. И уж мень�
ше всего думали португальцы об африканских кол�
лаборационистах. Да и кому было о них позабо�
титься? Высокопоставленные деятели прежнего
режима либо бежали за границу, либо отсижива�
лись где�нибудь в провинции, не смея подать го�
лос. Затаились и их африканские помощники. При
новых властях, составленных из бывших партизан,
принадлежность к колониальной армии из знака
отличия и доблести вмиг превратилась в признак
неблагонадежности, свидетельствующий о преда�
тельстве национальных интересов.

Большинство африканских бойцов бросились
уничтожать улики, способные выдать их участие в
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колониальных кампаниях. Некоторых из тех, кто
не успел это сделать, ожидали тюрьмы, а то и рас�
стрел. Несмотря на преследования, в 1975г. группа
военнослужащих собралась перед португальским
посольством в Бисау на демонстрацию протеста,
чтобы напомнить Лиссабону про обещание выпла�
тить хотя бы демобилизационное пособие.

Едва митингующие попытались начать акцию,
к ним на бронемашине подъехал министр обороны
Умару Джало в сопровождении вооруженных сол�
дат. Он дал манифестантам пять минут на то, что�
бы разойтись. А тех, кто приказ не выполнит и не
уложится в отведенный срок, пригрозил лично пе�
рестрелять, «как шелудивых бродячих псов». «Сна�
чала вы жрали вместе с португальцами за одним
столом, а теперь еще и хотите денег, заработанных
на крови нашего народа», кричал министр вслед
улепетывавшим демонстрантам.

С тех пор многое изменилось. Пережив кризис�
ную полосу, Португалия постепенно обрела ста�
бильность, в 1986г. вступила в Евросоюз и занялась
освоением массированной финансовой помощи,
латанием дыр, возведением основ современной
инфраструктуры и прочими прозаическими, но
вполне духоподъемными делами. При всех издерж�
ках и неудачах страна худо�бедно прижилась в но�
вой Европе и на фоне последнего «восточного при�
зыва» ЕС порой даже смотрится вполне респекта�
бельно.

По�иному складывалась судьба бывших коло�
ний. После недолгого ликования наступили уны�
лые, тяжкие будни. Ветшала инфраструктура, ни�
щало население, экономика приходила в полный
упадок. Богатели только пришедшие к власти ли�
деры национально�освободительных движений и
их приближенные. Страданий добавляли граждан�
ские войны, которых не избежала ни одна крупная
португальская колония. На таком мрачном фоне
годы, предшествовавшие Апрельской революции,
стали восприниматься если и не как утраченная
идиллия, но нейтрально. Изменилось и отношение
к коллаборационистам.

Сегодня ассоциация бывших военнослужащих
колониальной армии собирается в Бисау открыто и
регулярно. Некоторые не только не стыдятся свое�
го прошлого, но и похваляются наградами, полу�
ченными за участие в карательных операциях про�
тив партизан. Большинство, впрочем, испытывает
противоречивые чувства. «Когда в Португалии
произошла Апрельсская революция, мы обрадова�
лись, потому что устали от войны, рассказал быв�
ший боец 447 инженерного батальона Милитау Ло�
пеш Коррея. Но радость была недолгой. Португа�
лия покинула нас, а новые власти начали пресле�
довать». Для Милитау началось время страха. «Я
порвал военные документы на мелкие клочки, что�
бы никто не смог доказать, что я был солдатом, –
продолжил он. Но работы не было».

В батальонной казарме разместилось одно из
министерств, друзья ушли в подполье и ничем по�
мочь не могли. Лишь годы спустя Милитау сумел
поступить в полицию, где и прослужил до выхода в
отставку. «Мне повезло, считает он. Другие были
убиты, отсидели в тюрьмах, бежали в соседние
страны. Некоторые до сих пор боятся возвращать�
ся». Теперь настало время начать новый этап борь�
бы, полагают ветераны колониальных войск. Руко�
водство ассоциации напоминает Лиссабону, что
согласно договору, пописанному в авг. 1974г. в Ал�

жире, Португалия взяла на себя обязательство вы�
плачивать пенсии и пособия по инвалидности.

Бывшая метрополия в ответ заявляет, что в
1983г. с Гвинеей�Бисау был заключен еще один до�
говор. В соответствии с ним, Португалия простила
бывшей колонии долг, а та, в свою очередь, пообе�
щала выплатить гвинейским бойцам колониаль�
ной армии пенсии. Излишне говорить, что ни один
из них до сих пор ничего не получил. Напоминает
Лиссабон и о том, что в 1975�76гг. африканские во�
еннослужащие могли свободно стать португаль�
скими гражданами, но не сделали этого. В ответ
африканцы объясняют, что узнали об этой воз�
можности только сейчас. В то время их не проин�
формировали, да большинство и не смогло бы по�
кинуть свою страну. Для этого не было ни денег, ни
документов.

Африканские бойцы убеждены, что аргументы,
приводимые португальскими чиновниками, в дей�
ствительности не более чем отговорки, а по сути
метрополия попросту предала и бросила их, хотя
они самоотверженно жертвовали ради нее здоровь�
ем и жизнью. Положение, в котором оказались
гвинейцы, характерно и для других колоний Анго�
лы и Мозамбика. Там в колониальных войсках слу�
жили десятки тысяч африканцев. О численном со�
отношении представителей трех стран говорит ко�
личество официальных прошений о пенсии, полу�
ченных португальскими социальными службами.
Их подали 107 граждан Гвинеи�Бисау и 500 граж�
дан Анголы и Мозамбика. Колониальное прошлое
не выпускает Португалию из цепких объятий и в
ХХI в. «Ведомости», 21.9.2007г.

– Весенняя сессия парламентской ассамблеи
НАТО, работа которой продлится до 28 мая, откро�
ется в пятницу на португальском острове Мадейра.
«Сессия парламентской ассамблеи, в которой при�
мут участие 300 парламентариев из США и стран
Европы, рассмотрит важнейшие вопросы, входя�
щие в повестку дня НАТО, в т.ч. вопрос о размеще�
нии американской системы противоракетной обо�
роны в Польше и в Чехии», – говорится в распро�
страненном накануне встречи заявлении НАТО.

В заявлении отмечается, что на сессии, среди
основных вопросов, будут обсуждаться статус Ко�
сово, стоящий на повестке дня Совета безопаснос�
ти ООН, операция в Афганистане и борьба с нар�
которговлей. «В сессии впервые примут участие
парламентские делегации Афганистана и Пакиста�
на», – подчеркивается в документе.

Пленарное заседание откроет в пятницу предсе�
датель парламентской ассамблеи Жозе Лелло (Jose
Lello). В первый день работы встречи выступят ми�
нистр иностранных дел Португалии Луис Амаду
(Luis Amado), генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер
(Jaap de Hoop Scheffer), премьер�министр Македо�
нии Никола Груевски (Nikola Gruevski) и председа�
тель парламента Грузии Нино Бурджанадзе. РИА
«Новости», 27.5.2007г.

– В Португалии в пригороде Лиссабона поли�
ция изъяла 6,1 т. кокаина – рекордную партию,
изъятую в этом году в Европе. Как сообщает агент�
ство Франс Пресс со ссылкой на полицию, аресто�
ваны семь человек, шестеро из них являются граж�
данами Франции и один колумбиец. РИА «Ново�
сти», 22.11.2006г.

– Россия предоставляет Португалии разовое
разрешение военного транзита через свою терри�
торию в Афганистан, сообщил журналистам в Лис�
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сабоне министр обороны РФ Сергей Иванов, нахо�
дящийся в Португалии с рабочим визитом. «Мы
даем разовое разрешение на пролет по транзиту че�
рез свою территорию», – сказал глава минобороны
РФ.

По словам Иванова, на территории Афганиста�
на находится небольшой контингент португаль�
ских военнослужащих. Соглашение о военном
транзите в Афганистан действует на двусторонней
основе между Россией и рядом европейских госу�
дарств. Характеризуя двусторонние отношения
между Россией и Португалией, министр обороны
назвал их беспроблемными.

Он подчеркнул, что контакты в военной сфере
между двумя странами начались не так давно. Так,
в 2005г. был принят документ по двустороннему
военному сотрудничеству, в основном, по линии
флотов и ВВС. Министр отметил, что также недав�
но впервые за 88�летний перерыв военно�морско�
го сотрудничества с Португалией корабли ВМС
этой страны посетили российские порты. РИА
«Новости», 9.10.2005г.

– Португалия начнет вывод своих полицейских
из Ирака в конце текущей недели. Об этом в поне�
дельник сообщил журналистам португальский
премьер�министр Педро Сантана Лопес, передает
из Лиссабона агентство Ассошиэйтед Пресс.

По словам премьера, вывод португальского
контингента «начнется к концу недели, если все
пойдет хорошо». Глава правительства не назвал
точной даты начала вывода, однако подчеркнул,
что «мы возвращаем максимально большое число
(полицейских) первой же партией».

Контингент из 120 португальских полицейских
несет службу в окрестностях города Эн�Насирия
на юге Ирака в зоне ответственности Италии с но�
яб. 2003г. Наблюдатели связывают решение об от�
зыве полицейских из Ирака с предстоящими 20
фев. выборами в португальский парламент.

Нынешнее консервативное правительство Ло�
песа активно поддерживает действия США в Ира�
ке. Однако, как показывают опросы общественно�
го мнения, консерваторы значительно отстают по
популярности от находящейся в оппозиции лево�
центристской социалистической партии, которая
выступает против войны в Ираке.

По словам руководителей социалистов, они мо�
гут вернуться к рассмотрению вопроса о военном
присутствии Португалии в Ираке, если оно будет
осуществляться под эгидой какой�либо междуна�
родной организации – ООН или НАТО. РИА «Но�
вости», 8.2.2005г.

Россия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Почти 7,5 тыс. подозреваемых в совершении

преступлений, находившихся в розыске, было за�
держано сотрудниками органов внутренних дел
стран СНГ в ходе проведенной в конце окт. совме�
стной масштабной операции, сообщили «Интер�
факсу» в среду в департаменте уголовного розыска
(ДепУР) МВД РФ.

По данным ведомства, в период с 22 по 24 окт.
органами внутренних дел МВД, ГУВД, УВД по
субъектам федерации совместно с МВД или поли�
циями государств�участниц СНГ (за исключением
Грузии) была организована комплексная опера�
тивно�профилактическая операция «Розыск».

По ее итогам было задержано 7430 лиц, нахо�
дившихся в розыске за совершение преступлений,
в т.ч. 2924 в федеральном розыске, 4350 – в мест�
ном, а также 156 преступников, которые разыски�
вались органами внутренних дел стран�участниц
Содружества.

«В целом, результаты последней операции «Ро�
зыск» превзошли на 9% основные показатели ана�
логичной, прошедшей в окт. 2007г.», – отметили в
ДепУР.

В ходе операции было также обнаружено 3486
лиц, пропавших без вести, идентифицировано
1095 неопознанных трупов.

Среди задержанных преступников 62 разыски�
валось за совершение убийств, один – за организа�
цию преступного сообщества, 93 – за разбойные
нападения, 187 – за преступления в сфере незакон�
ного оборота наркотиков, 70 – за преступления
экономической направленности.

Из задержанных, которые разыскивались орга�
нами внутренних дел других государств: 38 по за�
просам Украины, столько же – Белоруссии, 27 –
Армении, 22 �Казахстана, 12 �Узбекистана, 5 –
Киргизии, 5 – Таджикистана, 4 – Азербайджана,
по два – Молдавии и Грузии и один – Туркмении.

Наиболее высоких результатов при проведении
операции добились органы внутренних дел Моск�
вы (598 разыскиваемых преступников), Санкт� Пе�
тербурга и Ленинградской обл. (353), Башкирии
(331), Краснодарского края (249), Московской
(203), Кемеровской (199) и Свердловской (197) об�
ластей.

Подразделениями внутренних дел на транспор�
те задержано 573 обвиняемых и подозреваемых,
находившихся в розыске. В рамках операции рас�
крыто пять убийств, замаскированных под исчез�
новение граждан. По всем фактам прокуратурой
возбуждены уголовные дела по ч. 1 и ч. 2 ст. 105 УК
РФ.

В период проведения операции также задержан
ряд лиц, совершивших тяжкие и особо тяжкие пре�
ступления. Interfax, 19.11.2008г.

– Российский сторожевой корабль «Неустра�
шимый» предотвратил попытку пиратов захватить
в Аденском заливе судно «Рабих» под флагом Сау�
довской Аравии, сообщил помощник главкома
ВМФ России капитан первого ранга Игорь Дыга�
ло. Сторожевик Балтийского флота сопровождает
гражданские суда в районе, опасном для судоход�
ства из�за частых нападений.

«Неустрашимый» получил сигнал о нападении
на судно «Рабих» в то время, когда эскортировал
три судна, – российское «Сачи Мару», греческое
«Элливита» и китайское «Норд Сатурн». Судно
«Рабих», находившееся от «Неустрашимого» на
расстоянии 30 миль, подверглось атаке нескольки�
ми быстроходными катерами пиратов. Капитану
«Рабиха» по каналам связи было рекомендовано
увеличить ход. СКР «Неустрашимый», высадив
группу антитеррора на российское судно «Сачи
Мару», немедленно взял курс к месту нахождения
судна «Рабих» и поднял в воздух вертолет Ка�27», –
сказал Дыгало.

По его словам, профессиональными и опера�
тивными действиями российских моряков захват
судна был предотвращен, пираты скрылись с места
происшествия.

Сторожевик вернулся к месту нахождения кара�
вана судов и продолжил их сопровождение. Это

204 www.army.polpred.ruÐÎÑÑÈß



вторая за неделю боевая операция «Неустрашимо�
го» против пиратов. Ранее он совместно с британ�
ским фрегатом предотвратил захват датского судна
«Пауэрфулл».

За девять месяцев этого года только в Аденском
заливе пираты с целью получения выкупа и ограб�
ления совершили 63 нападения на иностранные
суда. Сейчас они удерживают более десяти зару�
бежных торговых судов.

Одним из самых громких нападений стал захват
25 сент. судна «Фаина», перевозившего 33 украин�
ских танка Т�72 и другое вооружение. На корабле
находятся граждане РФ и Украины. Пираты угро�
жают убить заложников в случае силовой операции
по освобождению и требуют выкуп, по разным
данным, от 8 до 20 млн.долл.

«Неустрашимый» начал выполнять задачи в
районе Африканского рога в конце окт. Переход�
ное правительство Сомали выдало российскому
кораблю разрешение на ведение действий по борь�
бе с пиратами у сомалийского побережья.

СКР «Неустрашимый» построен на Прибалтий�
ском судостроительном заводе «Янтарь» в Кали�
нинграде и вошел в боевой состав Балтийского
флота в 1993г. Длина корабля – 129,8 метра, шири�
на – 15,6 метра, стандартное водоизмещение – 3
590/4350 т., полная скорость – 30 узлов (55,5 км. в
час), экипаж – 210 чел., в т.ч. 35 офицеров.

На вооружении сторожевика – противокора�
бельные ракеты Х�35 «Уран» с дальностью стрель�
бы до 130 км., зенитные установки «Кинжал» и
«Кортик», универсальная 100�миллиметровая ар�
тиллерийская установка, шесть 533�миллиметро�
вых торпедных аппаратов и реактивные бомбоме�
ты.

На борту корабля базируется палубный верто�
лет Ка�27, способный нести противолодочные тор�
педы, ракеты и бомбы. РИА «Новости»,
16.11.2008г.

– Российский сторожевой корабль «Неустра�
шимый», участвующий в обеспечении безопаснос�
ти судоходства в районе Африканского Рога, вы�
полняет задачи по эскортированию нескольких су�
дов, сообщил в пятницу помощник главнокоман�
дующего ВМФ РФ, начальник Службы информа�
ции и общественных связей ВМФ капитан 1 ранга
Игорь Дыгало.

По его словам, российский боевой корабль со�
провождает греческое судно «Элливита», китай�
ское судно «Норд Сатурн» и российское судно «Са�
чи Маару». При этом «Неустрашимый» отслежива�
ет обстановку с помощью бортового радиотехниче�
ского вооружения и поддерживает связь с корабля�
ми НАТО, указал Дыгало.

Ранее «Неустрашимый» уже выполнил ряд за�
дач по обеспечению безопасности плавания судов
в районе Африканского рога. В частности, россий�
ский сторожевик совместно с британским фрега�
том предотвратил захват пиратами датского судна
«Пауэрфулл» в Аденском заливе.

За девять месяцев этого года только в Аденском
проливе пираты с целью получения выкупа и ог�
рабления совершили 63 нападения на иностран�
ные суда. Сейчас они удерживают более десяти за�
рубежных торговых судов.

«Неустрашимый» начал выполнять задачи в
районе Африканского рога в конце окт. Переход�
ное правительство Сомали выдало российскому

кораблю разрешение на ведение действий по борь�
бе с пиратами у сомалийского побережья.

СКР «Неустрашимый» построен на Прибалтий�
ском судостроительном заводе «Янтарь» в Кали�
нинграде и вошел в боевой состав Балтийского
флота в 1993г. Длина корабля – 129,8 метра, шири�
на – 15,6 метра, стандартное водоизмещение –
3590/4350 т., полная скорость – 30 узлов (55,5 км. в
час), экипаж – 210 чел., в т.ч. 35 офицеров.

На вооружении сторожевика – противокора�
бельные ракеты Х�35 «Уран» с дальностью стрель�
бы до 130 км., зенитные установки «Кинжал» и
«Кортик», универсальная 100�миллиметровая ар�
тиллерийская установка, шесть 533�миллиметро�
вых торпедных аппаратов и реактивные бомбоме�
ты. На борту корабля базируется палубный верто�
лет Ка�27, способный нести противолодочные тор�
педы, ракеты и бомбы. РИА «Новости»,
14.11.2008г.

– Авианосец «Адмирал Горшков» может быть
передан Военно�морскому флоту России, если
Индия откажется финансировать дальнейшие ра�
боты по модернизации корабля, заявил источник в
российском оборонно�промышленном комплексе.
«Если Индия не выплатит деньги, мы оставим
авианосец себе. Он нам очень пригодится, потому
что обстановка в мире сложная. Такие корабли
нужны для патрулирования вод Атлантики, Среди�
земного моря», – сказал собеседник агентства.

По его словам, в таком случае России пришлось
бы компенсировать Индии те средства, которые
уже потрачены на модернизацию корабля. «Это
400 млн.долл.», – сказал источник. Заместитель
гендиректора «Севмаша» Сергей Новоселов сооб�
щил, что модернизация авианосца потребует до�
полнительно два млрд.долл. РИА «Новости»,
13.11.2008г.

– Совет Федерации ратифицировал соглашение
об оперативном оборудовании территории, совме�
стном использовании объектов военной инфраст�
руктуры государств�членов ОДКБ. Соглашение
было подписано 18 июня 2004г. в столице Казах�
стана Астане главами шести государств�членов
этой организации – Армении, Белоруссии, Казах�
стана, Киргизии, России и Таджикистана.

Соглашение предусматривает, что уполномо�
ченные органы сторон, т.е. их минобороны, разра�
батывают перечень объектов военной инфраструк�
туры для их совместного использования коалици�
онными группировками войск. Предусматривает�
ся также совместная разработка плана создания,
развития и содержания вооруженных сил, созда�
ния объектов военной инфраструктуры для совме�
стного использования, за исключением особо важ�
ных режимных объектов государств�членов ОДКБ.

Финансирование этой работы осуществляется
за счет бюджетных средств министерств обороны
государств�участников. Кроме того, Совет Федера�
ции ратифицировал соглашение об оперативном
оборудовании территории, совместном использо�
вании объектов военной инфраструктуры госу�
дарств�членов ОДКБ.

Соглашение было подписано 18 июня 2004г. в
столице Казахстана Астане главами шести госу�
дарств�членов этой организации – Армении, Бело�
руссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджики�
стана. Соглашение предусматривает, что уполно�
моченные органы сторон, т.е. их минобороны, раз�
рабатывают перечень объектов военной инфраст�
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руктуры для их совместного использования коали�
ционными группировками войск.

Предусматривается также совместная разработ�
ка плана создания, развития и содержания воору�
женных сил, создания объектов военной инфраст�
руктуры для совместного использования, за ис�
ключением особо важных режимных объектов го�
сударств�членов ОДКБ. Финансирование этой ра�
боты осуществляется за счет бюджетных средств
министерств обороны государств�участников.

Ратифицировано также соглашение о создании
системы управления силами и средствами системы
коллективной безопасности ОДКБ.

Данный документ был подписан в Душанбе в
окт. 2007г. Он направлен на создание системы уп�
равления силами и средствами системы коллек�
тивной безопасности ОДКБ с учетом региональ�
ных и национальных особенностей входящих в ее
состав коалиционных группировок войск.

В рамках этого соглашения предусматривается
решение задач по эффективному функционирова�
нию сил и средств системы коллективной безопас�
ности ОДКБ в мирное и военное время «для адек�
ватного реагирования на современные вызовы и
угрозы национальной и коллективной безопаснос�
ти сторон». Документ предусматривает оптималь�
ное применение сил и средств при перегруппиров�
ке и ведении боевых действий в регионах коллек�
тивной безопасности, к которым отнесены Цент�
рально�Азиатский, Восточноевропейский и Кав�
казский.

В соглашении оговорено, что стороны будут
принимать все необходимые меры по обеспечению
режима секретности и сохранности секретной ин�
формации. Interfax, 12.11.2008г.

– Россия предлагает создать в Организации До�
говора о коллективной безопасности группу экс�
пертов по расследованию инцидентов военного ха�
рактера, сообщил военно�дипломатический ис�
точник в Москве. «Этот вопрос заслуживает особо�
го внимания в контексте явного нежелания Запада
определиться в отношении виновников грузино�
югоосетинского конфликта», – отметил собесед�
ник агентства.

Представители ряда западных стран в ходе кон�
фликта на Кавказе продемонстрировали «актив�
ные попытки уклониться от объективных причин и
последствий произошедшего, стремление возло�
жить всю ответственность на Россию», сказал ис�
точник.

«Наличие в арсенале ОДКБ такого механизма,
как группа экспертов по расследованию инциден�
тов военного характера, позволит оперативно и
адекватно реагировать на подобные региональные
конфликты. Это даст возможность эффективно
противостоять по большей части ангажированной
и предвзятой позиции Запада в отношении дейст�
вий государств�членов ОДКБ, а также поспособст�
вует укреплению международного авторитета Ор�
ганизации», – отметил собеседник агентства.

По его словам, такая структура могла бы стать
«не постоянным институтом ОДКБ со своим шта�
том и помещениями, а группой, деятельность ко�
торой «запускалась» бы по предложению одного из
членов ОДКБ по мере необходимости». Interfax,
12.11.2008г.

– Россия остается на втором месте в мире по
продаже оружия. Такие данные содержатся в но�
вом докладе, опубликованном исследовательской

службой конгресса США. Россия в 2007г. продала
оружие на 10,4 млрд.долл. На первом месте по�
прежнему США, в 2007г. продавшие вооружений в
общей сложности на сумму почти 25 млрд. Замы�
кает тройку лидеров Великобритания, которая экс�
портировала оружие на сумму чуть менее 10
млрд.долл.

Основными покупателями российского оружия
являются Индия и Китай. Вместе с тем авторы до�
клада подчеркивают, что Россия в последнее время
предпринимает активные усилия, чтобы привлечь
покупателей из стран Северной Африки, Ближне�
го Востока и Юго�Восточной Азии.

Так, недавно РФ впервые после окончания хо�
лодной войны попыталась вернуться на рынок Ла�
тинской Америки. Самым крупным клиентом,
привлеченным Москвой в этом регионе, является
Венесуэла. С Каракасом были заключены весьма
крупные контракты, подчеркивается в докладе.

Авторы доклада связывают уверенный спрос на
вооружение российского производства в развива�
ющихся странах с относительно низкой ценой, ко�
торая и позволяет России занять свою уникальную
нишу в сфере оборонных поставок.

США недавно попытались ослабить своего
главного конкурента в этой области, распростра�
нив иранские санкции и на «Рособоронэкспорт»,
обвинив его в пособничестве террористической
организации «Корпус стражей Исламской револю�
ции». Росбалт, 30.10.2008г.

– Договоры на поставки вооружения принесли
России в 2007г. 10,4 млрд.долл., по этому показате�
лю в мире РФ находится на втором месте после
США, которые заключили таких договоров на 24,8
млрд.долл., передает в четверг агентство Рейтер.
Такие цифры содержатся в докладе, подготовлен�
ном для конгресса США, который называется
«Поставки обычного вооружения в развивающие�
ся страны, 2000�2007».

Следом за Россией в рейтинге оружейных экс�
портеров идет Великобритания – ее договоры на
вооружение в 2007г. оценивались в 9,8 млрд.долл.
Среди покупателей оружия пальма первенства
принадлежит Саудовской Аравии – 10,6
млрд.долл. оружейных закупок в 2007г., следом за
ней Индия с цифрой 5 млрд., на третьем месте с не�
большим отставанием идет Пакистан – 4,2
млрд.долл.

Говоря о России, авторы доклада отмечают, что
самыми крупными покупателями ее оружия оста�
ются Индия и Китай. Несмотря на то, что Россия
практически прекратила торговлю оружием с Ла�
тинской Америкой после окончания «холодной
войны», сейчас ее активность в этом регионе повы�
шается, отмечается в докладе. В частности, новым
крупным покупателем российского оружия стала
Венесуэла. «Для не самых богатых развивающихся
стран русское менее дорогое вооружение особенно
привлекательно», – говорится в исследовании.

Доклад отмечает, что в 2007г. США продали
оружия почти на 50% больше, чем годом раньше
(24,8 против 16,7 млрд.долл.). Однако, по мнению
авторов доклада, 2007г. может стать недосягаемым
ориентиром роста в следующие годы из�за финан�
сового кризиса, который ослабит экономическую
активность во всем мире.

С 2000 по 2007г. объем российского оружейного
экспорта увеличился с 3,7 млрд. до 7,5 млрд.долл.
Такие данные приведены в вышедшем в окт. сбор�
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нике «Военно�техническое сотрудничество России
с зарубежными государствами. Анализ рынка».
Портфель заказов на российское вооружение и во�
енную технику на конец 2007г. достиг 32
млрд.долл., из которых 23 млрд. приходится на
«Рособоронэкспорт» и чуть менее 10 млрд. – на
другие независимые субъекты ВТС.

Согласно исследованию, в последнее десятиле�
тие основную долю российского оружейного экс�
порта составляла авиационная техника, в частнос�
ти тяжелые истребители Су�30МК и средние МиГ�
29. По данным авторов сборника, с 1999г. 100 ис�
требителей Су�30МК получил Китай и 50 – Индия.
Кроме того, в КНР и Индию было отправлено со�
ответственно 100 и 50 технологических комплектов
для лицензионной сборки Су�30МК. Еще 28 Су�30
заказал Алжир, 24 – Венесуэла, 18 – Малайзия.
Небольшие партии Су�30МК купили Вьетнам,
Индонезия и Эфиопия.

«В отдельные годы производство тяжелых ис�
требителей в России доходило до 50 ед., и это чис�
ло сопоставимо с производством истребителей
аналогичного класса в США», – говорится в сбор�
нике. В нем отмечается, что истребители МиГ�29
поставляли в Судан, Бангладеш, Мьянму, Эрит�
рею. В 2004г. был заключен контракт на производ�
ство 16 корабельных истребителей МиГ�29 для
ВМС Индии.

По информации авторов сборника, в секторе
военно�морских вооружений крупнейшим клиен�
том России оставался Китай, который получил за
это время три эсминца, 12 подводных лодок и зна�
чительные партии ракетного оружия корабельного
базирования. Индия за этот период получила три
новейших фрегата проекта 11356 Talwar. Она зака�
зала еще три таких корабля. В 2004г. Индия заклю�
чила контракт на покупку у России авианесущего
крейсера «Адмирал Горшков». Первоначальная
стоимость контракта, по информации СМИ, со�
ставила 750 млн.долл. и еще столько же Индия за�
платит за 16 палубных истребителей.

В области средств ПВО самым активным поку�
пателем был также Китай, который заказал более
десяти дивизионов зенитных ракетных систем
большой дальности С�300ПМУ�1 и С�300ПМУ2.
Два дивизиона С�300МПУ�1 купил Вьетнам.

По информации авторов сборника, Индия заку�
пила у России 700 танков Т�90С. Большие партии
вооружений и техники сухопутных войск куплены
Алжиром.

Сборник «Военно�техническое сотрудничество
России с зарубежными государствами. Анализ
рынка» издан под редакцией гендиректора �гене�
рального конструктора КБ приборостроения (Ту�
ла) Александра Рыбаса. В составе авторского кол�
лектива – директор Центра анализа стратегий и
технологий Руслан Пухов, заместитель директора
ЦАСТ Константин Макиенко, научный редактор
журнала «Экспорт вооружений» Михаил Бараба�
нов. РИА «Новости», 30.10.2008г.

– Замначальника генштаба ВС РФ генерал�
полковник Василий Смирнов сообщил, что в Во�
оруженных силах РФ проходят службу в качестве
контрактников 295 иностранных граждан. «В соот�
ветствии с ранее принятыми решениями мы имеем
право призывать на службу в армию иностранных
граждан. Сегодня в ней проходят службу 295 чел.»,
– сказал В.Смирнов.

По его словам, иностранные граждане имеют
право заключить контракт на службу в российской
армии. Законодательством предусмотрено, что че�
рез три года службы они имеют право получить
российское гражданство. В.Смирнов сообщил, что
контрактники из числа иностранных граждан про�
ходят службу в частях и соединениях, переведен�
ных на контракт. Он привел данные о количестве
иностранных граждан из стран СНГ, которые ро�
ходят службу в российской армии. В частности, в
Вооруженных силах РФ служат 22 гражданина
Азербайджана, 22 – Армении, 8 – Белоруссии, 1 –
Грузии, 12 – Казахстана, 11 – Киргизии, 17 – Мол�
давии, 89 – Таджикистана, 66 – Узбекистана, 9 –
Туркмении, 9 – Украины. Interfax, 30.9.2008г.

– ФСБ России предлагает распространить опыт
эффективных действий Центра специального на�
значения на пространство стран Шанхайской Ор�
ганизации сотрудничества (ШОС). «Мы предло�
жили региональной антитеррористической струк�
туре (РАТС) ШОС провести внеочередное заседа�
ние этой организации летом 2009г. на базе Центра
специального назначения (ЦСН) ФСБ России,
расположенного в Московской обл.», – заявил в
пятницу первый заместитель директора ФСБ Рос�
сии Сергей Смирнов по итогам прошедшего в Ду�
шанбе 13 заседания Совета РАТС ШОС.

Он отметил, что ФСБ России предложило сво�
им коллегам показать тот опыт, который имеет
ЦСН в противодействии терроризму и поделиться
этим опытом с партнерами по ШОС. «В рамках
ШОС необходимо выработать и согласовать систе�
му взаимодействия спецподразделений при дейст�
виях в кризисных ситуациях», – сказал С.Смир�
нов.

Он подчеркнул, что одной из важнейших задач
РАТС ШОС является подготовка и подписание
юридических и правовых документов, которые бы
предоставляли возможность легитимно действо�
вать спецслужбам – членам ШОС при выполнении
оперативных задач на территории любой из стран
участников этой организации.

С.Смирнов отметил важность регулярного про�
ведения антитеррористических учений стран�чле�
нов ШОС. «Мы подтвердили наше желание при�
глашать на антитеррористические учения наблю�
дателей для того, чтобы на практике продемонст�
рировать эффективность действий спецподразде�
лений и оперативных служб стран�членов ШОС в
противодействии терроризму и экстремизму», –
сказал первый замдиректора ФСБ России.

С.Смирнов отметил важность сформированно�
го в рамках РАТС ШОС реестра лиц и организа�
ций, которые причастны к террористической дея�
тельности. Он сообщил, что к следующему заседа�
нию этой организации эксперты должны подгото�
вить решения о более эффективность использова�
нии в противодействии терроризму сил специаль�
ного назначения государств�членов ШОС. «Этот
вопрос, – подчеркнул С.Смирнов, – должен быть
решен для возможности действий в кризисных си�
туациях».

Отвечая на вопрос о том, какую роль смогла бы
сыграть РАТС ШОС по стабилизации ситуации в
Афганистане, С.Смирнов сказал: «ШОС распола�
гает возможностями оказать позитивное влияние
на развитие обстановки в Афганистане. К сожале�
нию, она там развивается не так, как мировое сооб�
щество желает и к чему стремится». По словам
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С.Смирнова, РАТС ШОС будет использовать свои
возможности для положительного воздействия для
стабилизации обстановки в Афганистане. В этом
плане, подчеркнул первый замдиректора ФСБ
России, уже работает контактная группа РАТС
ШОС и Афганистана. «Задачи этой структуре по�
ставлены и мы надеемся, что сможем помочь ми�
ровому сообществу стабилизировать ситуацию в
этом регионе (Афганистане)», – сказал С.Смир�
нов. Interfax, 26.9.2008г.

– Президент Абхазии Сергей Багапш сообщил,
что российские войска на постоянной основе раз�
местятся в Кодорском ущелье, а также в Гудауте и
Очамчире. «Группировка российских войск будет
размещена в верхней части Кодорского ущелья.
Кроме того, две основные российские военные ба�
зы в Абхазии появятся в Гудауте (на базе военного
аэродрома) и в Очамчире (на базе морского пор�
та)», – заявил президент Абхазии Сергей Багапш
во вторник на пресс�конференции в Сухуми. По
его словам, «и в Очамчире, и в Гудауте будут созда�
ны необходимые жилищные условия и мощная
техническая база».

Говоря о работе международных наблюдателей,
С.Багапш заявил: «Военные наблюдатели ОБСЕ и
ЕС должны находиться в Грузии, откуда исходит
военная угроза, а их нахождение в Абхазии и Юж�
ной Осетии нецелесообразно».

Касаясь деятельности Миссии ООН, С.Багапш
сказал, что не против ее присутствия в Абхазии, но
обязательным условием для работы Миссии в Аб�
хазии является изменение ее названия. «Это долж�
на быть не Миссия ООН по наблюдению в Грузии,
а Миссия ООН в Абхазии. Также считаю, что нет
необходимости и в присутствии такого большого
количества военных наблюдателей в нашей рес�
публике», – сказал президент. Interfax, 24.9.2008г.

– В результате операции «Канал», проведенной
с 15 по 22 сент. по линии ОДКБ, изъято более 11 т.
наркотических средств, вскрыты новые каналы
наркотрафика, сообщил директор ФСКН Виктор
Иванов. «В результате недели работы было изъято
из незаконного оборота свыше 11 т. наркотиков.
Из них почти т. героина, 3,5 т. гашиша, 11 кг. кока�
ина, 45 кг. синтетических наркотиков. Также были
вскрыты и задокументированы различные каналы
наркотрафика», – заявил В.Иванов. По его словам,
дальнейшая работа будет проводиться в рамках
возбужденных уголовных дел и по линии междуна�
родного сотрудничества.

В.Иванов сообщил, что в операции принимали
участие свыше ста тысяч сотрудников компетент�
ных органов, а также 19 представителей различных
государств и международных организаций. «С каж�
дым годом в мероприятии принимают участие все
больше стран. В этом году участвовали 19 предста�
вителей разных государств, в частности, семь госу�
дарств�участников ОДКБ. Были наблюдатели, в
т.ч. из США, Сирии, Румынии, а также из четырех
международных организаций – ОДКБ, ОБСЕ, Ев�
разийской группы по противодействию отмыва�
нию и легализации незаконных средств, управле�
ние по наркопреступности ООН», – сказал дирек�
тор ФСКН.

Он отметил, что в ходе операции была проде�
монстрирована «слаженная работа ряда антинар�
котических служб стран�участников, было органи�
зовано свыше шести тысяч стационарных постов и
шести тысяч подвижных групп, которые пресекали

наркотрафик на различных транспортных маршру�
тах». Interfax, 23.9.2008г.

– В одной из стран Содружества на боевое де�
журство заступил первый модернизированный зе�
нитный ракетный комплекс (ЗРК) «Печора�2М»,
сообщил замгендиректора ОАО «Оборонительные
системы» Владимир Церазов. «Долгое время стра�
ны СНГ не могли по финансовым причинам ду�
мать о модернизации комплексов С�125 «Печора»,
а сегодня они видят, что по эффективности и стои�
мости «Печору�2М» сравнивать не с чем», – сказал
В.Церазов «Интерфаксу�АВН».

Он не стал уточнять, какая из стран СНГ начала
первой получать на вооружение комплекс «Печо�
ра�2М», но заметил, что интерес к модернизации
ЗРК С�125 «Печора» сегодня проявляют многие
государства. В.Церазов отметил, что глубина раз�
работанной «Оборонительными системами» мо�
дернизации настолько велика, что заказчики полу�
чают практически новый комплекс. В процессе
модернизации до 90% элементов комплекса заме�
няются на новые. Interfax, 17.9.2008г.

– Российская Федерация намерена в ходе пере�
говоров с Украиной отстоять право на базирование
Черноморского флота в Севастополе и после 2017г.
Как сообщает газета «Крымская правда», об этом
заявили представители командования ВМФ Рос�
сии и Черноморского флота, а также российские
дипломаты в ходе встречи со СМИ Канады, Фран�
ции, Англии, Польши, Германии и США, которые
провели двухдневный пресс�тур по объектам ЧФ в
Севастополе.

Украинские журналисты в пресс�туре не участ�
вовали, исключение было сделано только для
«Крымской правды», сообщает газета.

Заместитель начальника штаба – начальник
оперативного управления ЧФ контр�адмирал Анд�
рей Баранов, отвечая на вопрос журналистов о том,
что намерена предпринять Россия, если, как это
предусмотрено базовыми соглашениями между
Украиной и Россией, в 2017г. корабли ЧФ все же
придется выводить из Севастополя, заявил: «Лука�
вить не надо – лучшей военно�морской базы, чем в
Севастополе, во всем Черном море, да и, наверное,
на всем флоте Российской Федерации нет. Однако
не следует сбрасывать со счетов и кавказское побе�
режье. Реализация программ развития Новорос�
сийска, Туапсе и Темрюка позволит создать там
все необходимые условия для базирования кораб�
лей. Это делается уже сейчас».

В то же время, добавил контр�адмирал, обору�
дование военно�морских баз на кавказском побе�
режье совсем не означает, что Черноморский флот
покинет Севастополь. «Это пока соглашение меж�
ду Украиной и Россией рассчитано до 2017г.», –
сказал А.Баранов.

Как заявил старший советник посольства РФ в
Украине Владимир Лысенко: «соглашением о пре�
бывании ЧФ в Севастополе предусмотрена воз�
можность его продления, в частности, на пять лет,
и Россия рассчитывает, что именно так все и про�
изойдет».

На уточняющий вопрос, каким способом Рос�
сии удастся достичь этого результата, против кото�
рого выступает нынешняя украинская власть, дип�
ломат ответил: «Мы будем вести переговоры». Го�
воря об участии ЧФ в операции у берегов Грузии,
А.Баранов сообщил, что «корабли Черноморского
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флота участвовали в специальных действиях – в
операции по принуждению к миру».

«Наступательной деятельности они не вели, ос�
новной их задачей была доставка грузов и гумани�
тарной помощи и, естественно, самооборона. Ко�
личество кораблей – около десяти», – добавил он.
Контр�адмирал подчеркнул, что в ходе этой опера�
ции боевые ед. Черноморского флота не нарушили
ни одной статьи международного права. А.Баранов
также рассказал, что на сегодня в составе Черно�
морского флота находится 50 кораблей и катеров и
80 летательных аппаратов.

Комментируя высказывания некоторых укра�
инских политиков о том, что ЧФ является факто�
ром напряженности в Крыму и Украине, А.Бара�
нов отметил: «Наверное, руководство Украины вы�
сказывает это? Я нахожусь в Севастополе и знаю:
нет никакой напряженности! А нехороший фактор
– это таким вот образом решать свои политические
задачи».

Кроме того, в связи с утверждениями украин�
ских военных специалистов о том, что ЧФ РФ не
способен участвовать в дальних походах А.Баранов
заявил: «Да, он не совсем молодой, но вполне спо�
собен выполнять серьезные задачи. Наш флот и
количественно, и качественно развивается, при�
чем последние события еще раз доказали необхо�
димость этого». Он подчеркнул, что и впредь флот
будет обновляться и заверил, что для этого разра�
ботан ряд серьезных проектов и уже сейчас на вер�
фях строятся современные корабли. «Как уже го�
ворил наш верховный главнокомандующий, новые
корабли на Черноморский флот поступать будут.
Наращивать военные силы здесь нам ничто не за�
прещает, это предусмотрено международными со�
глашениями», – объяснил А.Баранов.

В дополнение к этому помощник главнокоман�
дующего ВМФ России по информационному
обеспечению Игорь Дыгало сказал журналистам,
что наращивание сил ЧФ нельзя рассматривать как
угрозу целостности Украины. «Любой флот надо
обновлять и развивать, чтобы он жил. К тому же,
не следует забывать о новых угрозах: это пиратство,
терроризм, перевозка оружия, наркотрафик», – от�
метил И.Дыгало. Interfax, 16.9.2008г.

– На нужды национальной обороны в 2009г. бу�
дет выделено почти 2,4 трлн. руб., сообщил предсе�
датель правительства РФ Владимир Путин. В ходе
встречи с фракцией ЛДПР В.Путин подчеркнул,
что правительство считает одной из приоритетных
своих задач укрепление Вооруженных сил и безо�
пасности государства. «На нужды национальной
обороны и безопасности выделяется (в 2009г.) поч�
ти 2,4 трлн. руб. Рост – 27%», – сказал В.Путин.

Он также отметил, что предусматривается серь�
езный рост инвестиций на нужды национальной
экономики, в т.ч. на развитие инфраструктуры,
поддержку сельского хозяйства, реализацию про�
ектов в высокотехнологичных отраслях.

«В 2009г. расходы по этому разделу впервые
превысят 1 трлн. руб. Рост – 35%», – сказал В.Пу�
тин. Interfax, 16.9.2008г.

– Ежегодно в Россию из Афганистана поступа�
ет до 12 т. чистого героина, сообщил директор Фе�
деральной службы по контролю за оборотом нар�
котиков (ФСКН) России Виктор Иванов. «Из Аф�
ганистана в Россию ввозится ежегодно 12 т. чисто�
го героина», – заявил В.Иванов во вторник на со�

вещании главных наркологов и главных детских
наркологов.

По его словам, доход наркобаронов от продажи
афганского героина ежегодно доходит до 4
млрд.долл., а свыше 93% опиатов производится в
Афганистане. Он также сообщил, что, по данным
российских наркополицейских, в Афганистане на
складах сейчас хранится свыше 1 тыс.т. героина,
готового к продаже. Interfax, 16.9.2008г.

– Государства�члены Организации Договора о
коллективной безопасности (ОДКБ) активно ра�
ботают в рамах соглашения о льготных поставках
вооружения и военной техники, заявил генераль�
ный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа. «За по�
следние несколько лет в рамках соглашения о
льготном режиме военно�технического сотрудни�
чества количество заказов и реализация этих зака�
зов увеличились в несколько раз», – сказал Н.Бор�
дюжа на пресс�конференции в центральном офисе
«Интерфакса», отвечая на вопрос, как в рамках
ОДКБ реализуется соглашение о поставках рос�
сийского вооружения и военной техники в страны�
участницы Организации по льготным ценам.

Генсек ОДКБ не стал называть абсолютные
суммы поставок вооружения по льготным ценам,
но отметил, что это соглашение «активно реализу�
ется». «Им пользуются государства при закупке во�
оружения», – сказал он.

Н.Бордюжа напомнил, что в рамках ОДКБ дей�
ствует льготный режим поставки спецтехники и
спецвооружения для правоохранительных орга�
нов. Кроме того, в рамках сотрудничества стран
ОДКБ осуществляется бесплатная подготовка во�
еннослужащих для национальных армий в военно�
учебных заведениях. «В рамках этих соглашений
только в Российской Федерации ежегодно посту�
пает (в российские военно�учебные заведения) до
800 чел. из государств�членов ОДКБ», – сказал
Н.Бордюжа. Он добавил, что в сент. подписано со�
глашение по подготовке кадров для правоохрани�
тельных органов, спасательных подразделений,
противопожарных и специальных служб стран
ОДКБ по той же схеме. Interfax, 12.9.2008г.

– Организация Договора о коллективной безо�
пасности намерена восстановить кооперацию
предприятий оборонно�промышленного комплек�
са стран бывшего Советского Союза, входящих в
Организацию. «Была попытка в рамках СНГ вос�
становить кооперацию, но она не принесла успеха.
В рамках ОДКБ уже второй год достаточно успеш�
но идет эта работа», – сказал генсек ОДКБ Нико�
лай Бордюжа на пресс�конференции в централь�
ном офисе «Интерфакса» в Москве в пятницу.

На первом этапе, который идет сейчас, отметил
генсек, разрабатывается нормативно�правовая ба�
за такой кооперации. По его словам, в ОДКБ от
стран�членов поступают предложения по созда�
нию совместных предприятий в области ремонта
авиационной, бронетанковой техники, систем
ПВО и разработки летательных аппаратов. Interfax,
12.9.2008г.

– Организация Договора о коллективной безо�
пасности планирует создать в центральноазиат�
ском регионе крупную воинскую группировку из
подразделений России, Казахстана, Узбекистана,
Таджикистана и Киргизии, заявил генеральный
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа. «Мы намере�
ны иметь в случае согласия всех заинтересованных
государств пятистороннюю группировку в цент�
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ральноазиатском регионе, достаточно крупную
группировку, куда бы входили не просто подразде�
ления, а части и соединения», – сказал Н.Бордюжа
на пресс�конференции.

По его словам, группировка призвана обеспе�
чить политическое сдерживание ситуации в регио�
не с учетом обострения ситуации в Афганистане.
«Эта группировка должна быть готова к отраже�
нию любой угрозы для суверенитета наших госу�
дарств», – сказал Н.Бордюжа. Он добавил, что ос�
новой группировки станут коллективные силы бы�
строго развертывания ОДКБ, состоящие из 10 ба�
тальонов. Interfax, 12.9.2008г.

– ОДКБ готова к сотрудничеству с НАТО, одна�
ко Североатлантический альянс к нему не стре�
мится, заявил генеральный секретарь Организации
Николай Бордюжа на пресс�конференции. «Мы
готовы к сотрудничеству с НАТО, однако предста�
вители альянса этого не хотят, потому что руковод�
ствуются не соображениями безопасности народов
и государств, а политическими «раскладками», иг�
рают в политические игры», – подчеркнул Н.Бор�
дюжа.

По словам генерального секретаря ОДКБ, «если
мы серьезно занимаемся вопросами безопасности,
мы должны создавать ситуацию, при которой безо�
пасность общества была значительно выше, чем
сегодня. И если это так, то мы готовы сотрудни�
чать». «Разве мы можем сегодня без НАТО эффек�
тивно противодействовать незаконным поставкам
наркотиков из Афганистана?» – задал риторичес�
кий вопрос Н.Бордюжа. «И я могу приводить таких
примеров очень много», – сказал генсек ОДКБ.
Interfax, 12.9.2008г.

– Организация Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ) планирует создать в центрально�
азиатском регионе пятистороннюю группировку
сил для политического сдерживания, сообщил ге�
неральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.

«Мы предполагаем в случае согласия всех госу�
дарств иметь пятистороннюю группировку в цент�
рально�азиатском регионе (коллективной безопас�
ности). Пятисторонняя – это пять государств: че�
тыре государства Центральной Азии (Казахстан,
Киргизия, Таджикистан и Узбекистан) и Россия»,
– сказал Бордюжа на пресс�конференции в Моск�
ве.

Генсек ОДКБ отметил, что организация пред�
полагает в случае согласования со всеми государст�
вами�участниками иметь достаточно крупную
группировку, «куда входили бы не просто подраз�
деления, а части и соединения». «Это значит – уро�
вень бригад, полков, дивизий», – уточнил Бордю�
жа. Эта группировка призвана прежде всего обес�
печить политическое сдерживание в регионе с уче�
том обострения ситуации в Афганистане.

Составной частью этой группировки должны
стать коллективные силы быстрого развертывания.
«Именно те десять батальонов, хорошо обученных
и оснащенных, которые существуют на сегодняш�
ний день, и которые будут способны реагировать
на какое�то экстренные обострение ситуации», –
заявил генсек ОДКБ.

По его словам, решение о боевом и численном
составе пятисторонней группировки будут прини�
мать представители Вооруженных сил стран ОДКБ
после принятия политического решения.

В ОДКБ входят Россия, Армения, Белоруссия,
Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан.
РИА «Новости», 12.9.2008г.

– Объем поставки наркотиков в Россию по «се�
верному маршруту» составляет более 1 тыс.т. в год,
сообщил начальник управления Пограничной
службы ФСБ России Валентин Летуновский. «На�
глядным примером деятельности трансграничных
преступных сообществ является доставка наркоти�
ков в Россию по так называемому «северному мар�
шруту» (из Афганистана через Казахстан и сосед�
ние страны – в Россию), по которому в год переме�
щается более тыс.т. наркотиков», – сказал В.Лету�
новский на встрече с журналистами во вторник.

Он отметил, что на российско�казахстанском
участке границы из этого объема задерживается
лишь мизерная доля наркотиков (в 2007г. – менее
одной т.). «Для перекрытия потока наркотиков
требуется задержание не менее 15% объема потока,
когда наркодилерам станет невыгодно рисковать
своим грузом», – отметил В.Летуновский. По сло�
вам начальника управления Погранслужбы, стои�
мость всех наркосодержащих средств, поступаю�
щих в Россию, составляет 200�300 млрд. руб. в год.

Говоря о размахе этого промысла в Афганиста�
не, В.Летуновский сообщил, что только в 2007г. в
этой стране урожай опия�сырца составил 8300 т.
Мак был посеян на территории в 193 тыс.га, отме�
тил В.Летуновский. По его словам, в ходе опера�
ции «Мак», проводимой совместно с ФСКН, выяв�
лено 59 преступлений, связанных с незаконным
оборотом наркотиков растительного происхожде�
ния, изъято 70 кг. наркотиков, из которых более 32
кг. – героин.

Также он рассказал, что в авг. тек.г. на россий�
ско�казахстанской границе было задержано более
240 нарушителей режима границы, изъято 1,5 кг.
наркотических средств и выявлено более 70 чел.,
которым закрыт въезд в Российскую Федерацию.

«С середины авг. до начала сент. 2008г. в преде�
лах приграничных территорий, примыкающих к
российско�грузинской границы, задержано более
600 нарушителей режима границы, выявлено три
схрона с оружием и боеприпасами, изъято 47 ед.
стрелкового оружия и более 25 тыс. боеприпасов»,
– сказал В.Летуновский. Interfax, 9.9.2008г.

– Россия впервые со времен «холодной войны»
проводит военные маневры в пределах традицион�
ной сферы влияния США. Наша страна отправит
атомный крейсер «Петр Великий» в Карибское мо�
ре для совместных учений с ВМС Венесуэлы, сооб�
щило в понедельник российское министерство
иностранных дел. Этот крейсер считается одним из
самых мощных в мире, он по праву является флаг�
маном российского флота. По данным российских
военных, вместе с ним будут следовать еще не�
сколько кораблей и суда обеспечения. Дата и сроки
проведения совместных учений согласовывались
военными двух стран в течение года, а окончатель�
ное решение об их проведении было закреплено
летом в ходе встречи лидеров России и Венесуэлы.
Дмитрий Медведев и Уго Чавес дали «добро», и
подготовка к учениям началась полным ходом.

Проходить совместные учения Боливарианских
ВМС Венесуэлы и Тихоокеанского флота РФ будут
в Атлантике, недалеко от берегов американского
континента. Об этом сообщил помощник главкома
ВМФ России капитан первого ранга Игорь Дыга�
ло. «Корабли отработают ряд совместных задач, в
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т.ч. вопросы совместного маневрирования, поиска
и спасения на море, а также проведут тренировки
по связи», – сказал он. В учениях будет также за�
действована палубная авиация кораблей отряда и
бомбардировщики Ту�95 МС («Медведь»), на бор�
ту которых – крылатые ракеты большой дальнос�
ти, способные на расстоянии двух с половиной
тыс.км. наносить удары, как по береговым объек�
там, так и по кораблям противника. Со стороны
Венесуэлы в маневрах примут участие корабли,
подлодки и боевые самолеты. По словам И.Дыга�
ло, учения приводятся в соответствии планом под�
готовки ВМФ России и с целью расширения воен�
ного сотрудничества с флотами зарубежных госу�
дарств. Он охарактеризовал их, как отправную точ�
ку сотрудничества с Венесуэлой в интересах безо�
пасности в мировом океане. «Это такое же сотруд�
ничество, как и с другими флотами стран НАТО.
Корабли должны ходить в море, моряки должны
приобретать определенные навыки, материальная
часть тоже должна эксплуатироваться», – сказал
представитель ВМФ.

В России призывают США не реагировать на
факт предстоящих учений слишком нервно – дес�
кать, речь идет о совершенно рядовой и мирной за�
даче, стоящей перед военно�морскими силами
дружественных государств. А кто сомневается, что
хорошие отношения с Венесуэлой сегодня в при�
оритете у России? «Связывать их с грузинским
кризисом безосновательно, поскольку они плани�
ровались в течение года, а, когда президенты их со�
гласовывали, никакой грузинской агрессией в
Южной Осетии еще и в помине не было», – под�
черкнул И.Дыгало. Учения ни в коей мере не при�
званы демонстрировать силу, хотя бы потому, что
Россия на международной арене придерживается
позиции сдерживания. В МИД РФ особо подчерк�
нули, что учения не будут направлены против ка�
кой�либо третьей страны. Однако, несмотря на то,
что сами учения пройдут в Атлантике, корабли
ВМФ РФ все�таки появятся в Карибском море, что
должно стать для США неприятным знаком. Ведь
этот регион традиционно считается сферой влия�
ния Вашингтона, и после окончания «холодной
войны» и распада СССР Россия прервала тесные
отношения со странами, находящимися здесь.
Фактически она ушла с Карибов, отдав их на откуп
США. Видимо, тогдашние власти страны предпо�
лагали, что Америка, став нам другом, не будет пы�
таться вклиниться в зону наших исторических ин�
тересов. В частности, речь идет о Кавказе. Как из�
вестно, после обострения грузинского конфликта
несколько военных кораблей НАТО вошли в Чер�
ное море. Официально – для доставки гуманитар�
ной помощи и демонстрации поддержки прези�
дента Грузии Михаила Саакашвили. Неофициаль�
но – для «устрашения» России. В минувшую суб�
боту, выступая на заседании Госсовета, Д.Медве�
дев выразил недовольство этим фактом. «Интерес�
но, как бы США чувствовали себя, если бы мы сей�
час отправили гуманитарную помощь с использо�
ванием нашего флота в страны Карибского бассей�
на, недавно пострадавшие от известных разруши�
тельных ураганов», – сказал президент России. Эта
фраза выглядела бы вполне в духе словесной «пере�
палки» между официальными властями двух госу�
дарств. Подобных слов было за последний месяц
сказано немало, причем и с российской, и с амери�
канской стороны. Однако спустя всего пару дней

стало ясно, что за ними на сей раз стоят вполне ре�
альные намерения.

Как сообщили представители Венесуэлы, для
их страны совместные с Россией учения являются
первым опытом подобного рода, поэтому весьма
важны. По словам контр�адмирала Сальваторе
Каммарата Бастидаса, российские корабли прибу�
дут 10�14 нояб., чтобы «осуществить учения, а так�
же укрепить дружественные связи между страна�
ми». Ранее У.Чавес, выступая перед своим наро�
дом, подчеркнул, что Венесуэла будет только рада
визиту русского флота, коль скоро он окажется в
непосредственной близости от ее морских границ.
И теперь, как сообщил официальный представи�
тель МИД РФ Андрей Нестеренко, корабли ВМФ
РФ действительно зайдут в один из портов Венесу�
элы, а наши противолодочные самолеты временно
будут размещены на одном из местных аэродро�
мов. Как говорится, ждали – получайте.

Политологи считают, что совместные учения
являются ничем иным, как адекватным ответом
России на появление кораблей НАТО в Черном
море. Это должно продемонстрировать всему ми�
ру, и в первую очередь США, что Россия готова от�
ветить военным присутствием на вызовы, брошен�
ные ей в любой точке земного шара. Даже если уче�
ния и были запланированы ранее, они являются
одной из многих возможных ответных мер, кото�
рую Россия может применить в противостоянии с
Западом. Без внимания такие вызовы более не ос�
танутся, и у Москвы есть, что им противопоста�
вить. Очень возможно, что в перспективе у России
появятся постоянные военные базы в Венесуэле,
равно как и в других, прежде «не задействованных»
регионах мира. Ранее сообщалось, что аналогич�
ные переговоры о возвращении военной базы для
российских бомбардировщиков ведутся и с Кубой,
однако официально это пока не подтверждалось.

Все это означает, что Россия возвращается на ту
ступень своих возможностей в международных от�
ношениях, с которой она сошла в конце прошлого
века в ходе известных событий, резюмируют рос�
сийские эксперты. Кроме того, регулярное присут�
ствие наших кораблей в тех или иных уголках зем�
ного шара является наглядным элементом полити�
ческого влияния и создает благоприятные условия
для развития экономических отношений между го�
сударствами. Иначе в таких регионах, как Латин�
ская Америка, про Россию просто забывают и об�
ращают все внимание на ту державу, которая ря�
дом, и чье присутствие очевидно. Что это за держа�
ва – пояснять не нужно.

Впрочем, в Вашингтоне с иронией оценивают
возможности ВМФ России в плане проведения
совместных с Венесуэлой учений. «Найдется не�
много кораблей, которые смогут преодолеть столь
далекое расстояние», – заявил официальный пред�
ставитель американского госдепа Шон Маккор�
мак. Тем не менее, он отметил, что США намерены
тщательно следить за совместными военно�мор�
скими учения в Карибском море. Видимо, чтобы
чей�нибудь корабль ненароком не затонул у их бе�
регов.

Западные эксперты напрямую связывают пла�
нируемую миссию российских ВМС с событиями
на Кавказе и реакцией на них США. Однако неко�
торые из них отмечают, что возможности для адек�
ватного ответа на этот шаг Белый дом уже исчер�
пал. В самом деле, что можно сделать? Направить в
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Черное море еще один корабль? Возможности этой
акватории для приема военных судов уже практи�
чески исчерпаны, а менять один большой корабль
на два классом ниже – глупо. К тому же, это будет
смотреться открытым антироссийским жестом,
для которого нет реальных оснований. Впрочем, в
США есть силы, которые могут извлечь из всего
этого выгоду. Это республиканцы, лидер которых
Джон Маккейн пока теряет очки в предвыборной
борьбе со своим соперником Бараком Обамой. Пу�
гая избирателей «русской угрозой с юга», Д.Мак�
кейн может отвоевать преимущество, поэтому в
ближайшее время от него и его сторонников следу�
ет ожидать усиления антироссийской риторики.
Прайм�ТАСС, 9.9.2008г.

– За время конфликта в Южной Осетии, по по�
следним данным, погибли более 70 российских
миротворцев и 340 получили ранения, сообщил
замгенерального прокурора – главный военный
прокурор Сергей Фридинский. Он подчеркнул,
что все «пострадавшие военнослужащие получат
страховые выплаты, которые полагаются им по за�
кону». «Мы этим уже занимаемся. Уже выплачено
более 100 млн. руб.», – сообщил С.Фридинский.

Главный военный прокурор также подчеркнул,
что «российские миротворцы, пострадавшие в ходе
агрессии Грузии в отношении Южной Осетии, мо�
гут обратиться в любой суд, который они сочтут
нужным». «Я думаю, что миротворцы будут это де�
лать. Роль военных прокуроров заключается в том,
чтобы гражданам России разъяснить эти права,
разъяснить, куда и с чем можно обращаться», –
сказал С.Фридинский.

Он также заявил, что Россия не намерена воз�
вращать грузинское оружие, захваченное в ходе
конфликта в Южной Осетии. «Возвращать его ни�
кто никому не собирается. Это оружие, которое
пригодно, еще некоторое время, наверное, будет
храниться на складах. Которое уже непригодно,
будет утилизировано. Мы его назад никому не вер�
нем», – сказал С.Фридинский.

По его словам, «в России уже много лет действу�
ет закон об оружии, в соответствии с которым все
оружие, которое было изъято или еще будет изъято
на территории Южной Осетии и вообще в зоне от�
ветственности миротворческих сил, оно ставится
на учет и передается в органы внутренних дел».
Interfax, 3.9.2008г.

– В России необходимо создать стратегический
орган для анализа и выработки рекомендаций для
руководства страны на случай военных действий,
считает генерал�полковник Леонид Ивашов, пре�
зидент Академии геополитических проблем.

«Агрессия Грузии в Южной Осетии – это, фак�
тически, начало геополитических провокаций За�
пада, стран НАТО против России. В этой ситуации
нам необходимо срочно сформировать стратегиче�
ский орган из состава силовых структур для сбора,
анализа и выработки рекомендаций для руководст�
ва страны на случай военных действий», – сказал
Л.Ивашов в среду в Москве в ходе «круглого сто�
ла».

Руководитель Центра военного прогнозирова�
ния полковник Анатолий Цыганок высказал мне�
ние, что военный конфликт в Южной Осетии на�
глядно показал необходимость создания в Воору�
женных силах региональных командований, в со�
ставе которых должны быть основные средства ве�
дения современного общевойскового боя – авиа�

ция, артиллерия, мотострелковые и воздушно�де�
сантные части.

«Еще один урок югоосетинского конфликта –
слабая эффективность ВВС и армейской авиации.
Фактически сейчас уже никому не нужно доказы�
вать, что решение о выводе из состава Сухопутных
войск армейской авиации, которое состоялось не�
сколько лет назад, было большой ошибкой», – ска�
зал полковник. Interfax, 27.8.2008г.

– ФГУП «Рособоронэкспорт» в 2008г. планиру�
ет перевыполнить плановое задание по поставкам
за рубеж продукции военного назначения, сооб�
щил гендиректор предприятия Анатолий Исайкин
журналистам на проходящем в Москве III Между�
народном салоне вооружения и военной техники
МВСВ�2008.

«Показатели прошедших шести месяцев тек.г.
нас полностью удовлетворяют. Мы идем даже слег�
ка с опережением графика. Поэтому все, что каса�
ется поставок через «Рособоронэкспорт», – мы
уверены, они будут выполнены», – сказал А.Исай�
кин. Он уточнил, что плановый показатель в 6,2
млрд.долл. на 2008г. – «это несколько больше, чем
в пред.г.».

А.Исайкин также сообщил, что, возможно, уже
со следующего года больший уклон в российском
оружейном экспорте будет сделан на средства
ПВО.

«Авиация и ВМФ – это та продукция, которая,
как правило, составляет основную долю поставок
за рубеж. И если в этом году ВМФ занимает вторую
позицию, думаю, что со следующего года, возмож�
но, больший уклон будет в сторону средств ПВО.
Полагаем, что эти средства в будущем займут та�
кую же солидную нишу, как авиация и ВМФ», –
сказал А.Исайкин. Interfax, 21.8.2008г.

– Поставки российского оружия и боевой тех�
ники на экспорт в 2008г. вновь будут рекордными и
превысят 8 млрд.долл., прогнозируют в Федераль�
ной службе по военно�техническому сотрудниче�
ству (ФСВТС России).

«По результатам пред.г. мы вышли на 7,4
млрд.долл. В этом году планируем получить 8
млрд.», – сообщил первый замдиректора ФСВТС
России, руководитель российской официальной
делегации на авиационно�космическом салоне
«Фарнборо�2008» Александр Фомин.

Он отметил, что в ближайшей и среднесрочной
перспективе сохранится наметившаяся несколько
лет назад устойчивая тенденция роста российского
оружейного экспорта. «У нас есть определенные
резервы, и я думаю, что объемы поставок оружия
на экспорт в обозримой перспективе будут расти»,
– сказал А.Фомин.

Говоря о структуре российского оружейного
экспорта, он отметил, что наибольший объем по�
ставок приходится на авиационную составляю�
щую. «Она всегда лидировала за исключением бук�
вально двух лет назад, когда на первое место вышла
военно�морская техника и то за счет сдачи нако�
пившихся заказов по подводным лодкам, военным
кораблям», – сказал А.Фомин.

Он заметил, что военно�морская составляющая
и сейчас довольно высока, но пока она уступает
авиационной.

По словам А.Фомина, год от года растут постав�
ки на экспорт техники ПВО. Заказов на средства
ПВО сегодня настолько много, что многим парт�
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нерам приходится буквально становиться в оче�
редь.

А.Фомин отметил, что меняется и география
поставок. «Помимо наших традиционных партне�
ров Китая и Индии, появляется много новых. Это,
прежде всего, страны Азиатско�Тихоокеанского и
ближневосточного регионов, Латинской Амери�
ки», – сказал он. Interfax, 16.7.2008г.

– Казахстан, Индия, Китай, Венесуэла, Алжир,
Иран, Египет, Малайзия, Вьетнам и Сирия в
пред.г. вошли в первую десятку стран�лидеров по
закупкам российского оружия, сообщил гендирек�
тор «Рособоронэкспорта» Анатолий Исайкин.

«Рособоронэкспорт» сегодня работает более
чем с 70 странами. Однако если раньше основная
часть сделок приходилась на Индию и Китай (до
80%), то теперь Россия осваивает и другие рынки»,
– отметил А.Исайкин в интервью, опубликован�
ном в среду в «Российской газете».

В «Рособоронэкспорте» ожидают, что объемы
поставок российского оружия за рубеж в этом году
превысят 6,1 млрд.

«С неполных 3 млрд.долл. в 2000г. мы достигли
6,1 млрд. в пред.г. Таких темпов роста в сфере во�
енно�технического сотрудничества не имеет ни од�
но государство. Думаю, и в 2008г. мы превысим
прошлогодний показатель», – сказал гендиректор
«Рособоронэкспорта». Interfax, 9.7.2008г.

– Центральноазиатский регион доставляет
много проблем России в плане наркотрафика, за�
явил премьер�министр РФ Владимир Путин.

В понедельник на президиуме правительства
РФ В.Путин напомнил, что в сотрудничестве с
ООН и управлением по наркотикам и преступнос�
ти подготовлен проект создания центральноазиат�
ского регионального информационного координа�
ционного центра по борьбе с незаконным оборо�
том наркотиков.

«Мы приняли решение присоединиться к этому
центру, имея в виду, что значительное количество
проблем с наркотрафиком у нас связано как раз с
этим регионом», – отметил В.Путин.

Он добавил, что Россия в данном случае являет�
ся и рынком сбыта наркотиков, и территорией, ис�
пользуемой для транзита в другие страны. Interfax,
7.7.2008г.

– В странах Содружества Независимых Госу�
дарств отмечается рост преступлений, связанных с
наркотиками.

Такой вывод содержится в информационном
бюллетене Статистического комитета СНГ, где
опубликованы сравнительные данные по этим
преступлениям за I пол. 2008г. и аналогичный пе�
риод 2007г., сообщили в одном из профильных
российских ведомств.

Рост названных преступлений зафиксирован в
Азербайджане – на 12%, в Белоруссии и на Украи�
не – на 6%, в РФ – на 3%, в Таджикистане – на 2%.
В некоторых странах СНГ число преступлений,
связанных с наркотиками, снизилось: в Армении –
на 49%, в Киргизии – на 13%, в Молдове – 14%. В
Казахстане количество нарушений осталось таким
же, как в пред.г., сказано в документе. Interfax,
6.7.2008г.

– Глава МВД России Рашид Нургалиев призвал
коллег из государств СНГ в формате «горячей ли�
нии» анализировать развитие криминальной ситу�
ации и своевременно реагировать на проявление
новых элементов оперативной обстановки.

«Как показывает практика, это актуально для
любого государства и особенно для государств
СНГ, т.к. общие исторические, экономические,
технические и культурные связи напрямую опре�
деляют тесную интеграцию криминальной среды
на пространстве Содружества», – отметил Р.Нур�
галиев на заседании Совета министров внутренних
дел государств СНГ в Батуми.

По его мнению, развитие туризма и современ�
ных кибертехнологий еще в большей степени сти�
рает границы государств, «делая территорию СНГ
удобной площадкой для совершения крупных фи�
нансовых мошенничеств, хищений стратегическо�
го сырья и материалов, торговли живым товаром
(людьми), распространения в сети интернет дет�
ской порнографии, а также дестабилизации обще�
ственного порядка».

«Современные меры правоохранительных орга�
нов стран СНГ должны обеспечивать возможность
фиксации следов преступной деятельности в од�
ной стране, открытие уголовного преследования в
соответствии с юрисдикцией – в другой и задержа�
ние преступника – в третьей», – добавил Р.Нурга�
лиев.

«Эта цепочка должна работать», – подчеркнул
он.

В ходе первого дня работы заседания СМВД все
участники с удовлетворением отметили положи�
тельные результаты совместной работы по выпол�
нению Межгосударственной программы совмест�
ных мер борьбы с преступностью на 2008�10г.,
Программы сотрудничества государств СНГ в
борьбе с незаконным оборотом наркотических
средств, психотропных веществ и их прекурсоров
на 2008�10г. и Программы по борьбе с террориз�
мом и иными насильственными проявлениями
экстремизма на 2008�10г.

По мнению участников заседания, эффектив�
ным инструментом установления местонахожде�
ния и задержания разыскиваемых лиц стала при�
нятая в ходе Бакинского СМВД в новой редакции
инструкция «О едином порядке осуществления
межгосударственного розыска лиц». Interfax,
30.6.2008г.

– МВД России предлагает коллегам из госу�
дарств СНГ взять под особый контроль вопросы
борьбы с коррупцией.

«Сегодня очень важно выработать общее пони�
мание опасности распространения коррупции на
территории наших государств, которая является
реальной угрозой устойчивого развития безопас�
ности общества», – сказал глава МВД РФ Рашид
Нургалиев на заседании Совета министров внут�
ренних дел государств СНГ.

По его словам, общность истории наших стран
прямо определила форму и особенности проявле�
ния коррупции и ее влияние на общественно� по�
литическую жизнь и криминальные процессы.

«СНГ идет по пути интенсивной экономичес�
кой интеграции и укрепления хозяйственных свя�
зей. Стало обычной практикой подписание круп�
ных контрактов, направленных на развитие при�
оритетных отраслей экономик наших государств»,
– отметил министр.

«Происходящие процессы придали дополни�
тельный импульс и коррупции, активно использу�
ющей эту ситуацию для незаконного обогащения.
В современных условиях антикоррупционная дея�
тельность должна являться неотъемлемым элемен�
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том наших усилий по развитию единого правоо�
хранительного пространства», – отметил Р.Нурга�
лиев.

Он напомнил, что в РФ, в соответствии с указа�
нием президента России, принят национальный
план по борьбе с коррупцией, а в качестве перво�
очередной задачи обозначена подготовка проекта
федерального закона «О противодействии корруп�
ции».

«В практику МВД России вошло обязательное
включение мероприятий по противодействию кор�
рупции при организации оперативно�профилак�
тических мероприятий», – сообщил Р.Нургалиев.

По его данным, за пять месяцев текущего года
выявлено более 16 тыс. преступлений коррупцион�
ной направленности, что на 12,4% больше, чем в
прошлом году. В суд направлено 9 тыс. 175 уголов�
ных дел. Кроме того, на 6% выросло число выявле�
ния фактов взяточничества, что составило 5 тыс.
656 преступлений.

По его мнению, правоохранительные меры в
сфере борьбы с коррупцией не могут быть в полной
степени эффективными, если они не будут допол�
няться результатами международного сотрудниче�
ства. «В этой связи МВД России предлагает до кон�
ца 2008г. в Москве провести межведомственную
встречу с руководителями компетентных подраз�
делений и ведомств в области борьбы с преступле�
ниями коррупционной направленности», – отме�
тил российский министр. Interfax, 30.6.2008г.

– Российское правозащитное движение «Со�
противление», созданное в дек. 2005г. для обеспе�
чения законных прав жертв криминала, вступило в
Европейскую организацию поддержки потерпев�
ших (Victim Support Europe), сообщает пресс�служ�
ба движения. «В Европейскую организацию под�
держки потерпевших входят 19 стран, мы стали 20
страной�участницей этой ассоциации», – говорит�
ся в сообщении.

По словам председателя движения Ольги Кос�
тиной, которую цитирует пресс�служба, благодаря
вступлению «Сопротивления» в Европейскую ор�
ганизацию его возможности расширяются. «Наши
европейские коллеги в течение нескольких часов,
порой даже на русском языке предоставляют в на�
ше распоряжение несколько вариантов действен�
ных отработанных европейских моделей, из кото�
рых мы можем что�то выбрать, что значительно ус�
коряет принятие решений. Европейские организа�
ции предлагают нам и целевые тренинги, всегда го�
товы провести с нами встречи, консультации», –
отмечает Костина. «Наши инициативы в области
законодательных преобразований, общественно
значимых проектов тут же находят методологичес�
кое и практическое обоснование с позиции приме�
нения подобных методов в Европе», – добавила
она.

В большинстве организаций, входящих в ассо�
циацию, состоят влиятельные люди, сообщила
председатель движения. Например, в Германии
помимо канцлера Ангелы Меркель в организации
по защите потерпевших «Белое кольцо» состоит
министр юстиции. «Теперь мы получаем хорошие
возможности использовать эти ресурсы как допол�
нительную площадку для налаживания контактов
и реализации наших идей», – сказала она.

По словам Костиной, в связи с вступлением в
европейскую ассоциацию у движения «Сопротив�
ление» помимо дополнительных возможностей

появляются и обязательства. «Мы, конечно же, бу�
дем обязаны предоставлять отчеты о своей дея�
тельности. Первое, что мы намерены сделать до
конца года, – это расширить сеть филиалов, пред�
ставительств движения в стране, более активно
развивать волонтерское движение», – цитирует
председателя пресс�служба.

Российские правозащитники должны будут ак�
тивно участвовать во всех акциях Victim Support
Europe, которые проходят практически по всему
миру. «Я надеюсь, мы проведем тематическую кон�
ференцию в Москве, потому что наконец�то нача�
ла как�то решаться проблема насилия над детьми»,
– сказала Костина, добавив, что рада признанию
деятельности своего движения европейскими кол�
легами. РИА «Новости», 30.5.2008г.

– Российская Пограничная служба завершает
переход на профессиональный способ комплекто�
вания и отказывается от призыва солдат срочной
службы.

«В этом году мы завершим комплектование По�
граничной службы на профессиональной основе»,
– сообщил первый замдиректора ФСБ РФ, руко�
водитель Пограничной службы ФСБ РФ генерал
армии Владимир Проничев.

«Призыв на срочную службу прекращен – по�
следний пограничник, призванный на срочную
службу, будет уволен осенью этого года», – сказал
В.Проничев.

«Российская государственная граница приобре�
тает новый облик», – сказал руководитель Погран�
службы в беседе с журналистами во вторник на По�
клонной горе в Москве, Государственной думе
прошло торжественное мероприятие в преддверии
Дня пограничника, который отмечается 28 мая.

«Российское руководство уделяет особое вни�
мание созданию на государственной границе со�
временной инфраструктуры, которая будет обес�
печивать безопасность нашего государства. Сред�
ства, которые выделяются на развитие погранич�
ной службы, расходуются эффективно», – сказал
В.Проничев.

По его словам, на вооружение пограничников и
на оснащение государственной границы поступа�
ют самые современные технические средства. «По�
граничная служба идет в ногу с прогрессом и раз�
витием государства. Мы получаем не только совре�
менные корабли, но и средства управления и свя�
зи», – сказал В.Проничев.

Он сообщил, что российские пограничники по�
лучают и новую форму одежды, специально разра�
ботанную для несения службы в разных климати�
ческих зонах.

По словам В.Проничева, с учетом перехода По�
граничной службы на профессиональный способ
комплектования новые требования предъявляются
и самим пограничникам, в частности, в зависимо�
сти от места несения службы они должны владеть
языком сопредельного государства.

«Сейчас главная задача Пограничной службы –
это противодействие трансграничной преступнос�
ти и эффективная охрана государственной грани�
цы», – сказал В.Проничев. Interfax, 27.5.2008г.

– Проекты соглашений о сохранении специа�
лизации предприятий и организаций, участвую�
щих в производстве продукции военного назначе�
ния (ПВН), будут рассмотрены в ходе 5 заседания
Межгосударственной комиссии по военно�эконо�
мическому сотрудничеству Организации Договора
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о коллективной безопасности (МКВЭС ОДКБ),
которое пройдет 25 апр. в Ереване.

«Комиссия планирует рассмотреть проекты со�
глашений о сохранении специализации предприя�
тий и организаций, участвующих в производстве
ПВН в рамках ОДКБ и о порядке обеспечения го�
сударств�членов ОДКБ российскими стандарта�
ми», – сообщил секретарь МКВЭС Валерий Фале�
торов. Заседание пройдет под председательством
статс�секретаря – замминистра промышленности
и энергетики РФ, главы МКВЭС Ивана Матерова.

Днем раньше состоится первое заседание Дело�
вого совета при МКВЭС ОДКБ, в состав которого
вошли руководители крупнейших предприятий
военно�промышленного комплекса государств�
членов Организации. Этот форум, по словам В.Фа�
леторова, «станет одним из значимых шагов ко�
миссии к решению наиболее важных проблем в об�
ласти военно�экономического сотрудничества».
Interfax, 15.4.2008г.

– Россия вошла в первую тройку мировых экс�
портеров вооружений по данным за 2007г. Такая
информация содержится в распространенном во
вторник докладе Международного института ис�
следований проблем мира в Стокгольме.

В докладе отмечается, что объем продаж Росси�
ей вооружения в 2007г. составил 4,588 млрд.долл. С
этим показателем Россия заняла второе место в
мире, уступив лишь США (7,454 млрд.долл.). Тре�
тье место заняла Германия (3,395 млрд.долл.).

В первую десятку стран – экспортеров оружия
также вошли Польша (985 млн.долл.), Турция (944
млн.долл.), Израиль (891 млн.долл.) и ЮАР (855
млн.долл.).

Список импортеров вооружений возглавила в
2007г. Греция (2,089 млрд.долл.). За ней следуют
Южная Корея (1,809 млрд.долл.), Китай (1,424
млрд.долл.), Индия (1,318 млрд.долл.) и ОАЭ
(1,040 млрд.долл.).

В докладе отмечается, что Венесуэла, по дан�
ным 2007г., вышла на первое место по импорту во�
оружений в Южной Америке и на девятое – во все�
мирном списке (477 млн.долл.). Interfax, 15.4.2008г.

– В Секретариате ОДКБ завершили работу над
проектом Положения о порядке разработки, фи�
нансирования и реализации целевых межгосудар�
ственных программ Организации Договора о кол�
лективной безопасности.

«Положение, по своей сути, является правовой
основой для создания условий по проведению и
финансированию совместных проектно�поиско�
вых и прикладных исследований, перспективных
научно�технических, технологических, производ�
ственных и других разработок. Они направлены на
решение задач во внешнеполитической, военно�
технической, военно�экономической и других об�
ластях деятельности Организации», – сообщил
«Интерфаксу�АВН» в понедельник официальный
представитель ОДКБ Виталий Струговец.

В соответствии с документом целевые програм�
мы будут приобретать статус межгосударственных
при участии в них не менее трех государств� членов
ОДКБ и после утверждения Советом коллектив�
ной безопасности Организации.

В ближайшее время проект положения будет
вынесен для рассмотрения на заседание Постоян�
ного совета при ОДКБ, членами которого являют�
ся полномочные представители государств, входя�
щих в Организацию. Документ подготовлен в соот�

ветствии с планом коалиционного военного строи�
тельства ОДКБ на период до 2010г. и дальнейшую
перспективу. Interfax, 14.4.2008г.

– Госдума в пятницу ратифицировала соглаше�
ние о подготовке военных кадров для государств�
членов Организации Договора о коллективной бе�
зопасности (ОДКБ). Этот документ был подписан
в Москве в июне 2005г.

В соответствии с соглашением, предложенным
для ратификации президентом РФ, устанавлива�
ются основные принципы формирования и разви�
тия единой системы подготовки военных кадров
для Вооруженных сил, других войск и воинских
формирований государств�членов ОДКБ. Обуче�
ние будет проходить по согласованным специаль�
ностям и программам.

Предусмотрено, что подготовка военных кадров
будет осуществляться на основании контрактов на
платной основе или по установленным российской
стороной квотам на льготной или безвозмездной
основе. Предполагается выделить на реализацию
данного соглашения в 2008г. 1156,6 млн. руб. и
столько же в 2009г. Interfax, 21.3.2008г.

– Минэкономразвития прогнозирует увеличе�
ние объема валового сбора зерновых культур в Рос�
сии в 2020г. до 120�125 млн.т., говорится в опубли�
кованном на сайте министерства проекте долго�
срочного социально�экономического развития
РФ.

Такого роста планируется достичь в результате
увеличения урожайности – до не менее 26�28 цент�
неров с гектара с 18,9 центнера с гектара в 2006г., а
также расширения посевных площадей. «При этом
потенциальный уровень производства зерна на ос�
нове использования интенсивных технологий и
высокой агротехнической культуры позволит Рос�
сии превратиться в одного из ведущих экспортеров
на мировом зерновом рынке», – полагает МЭРТ.

В 2007г. Россия собрала 81,8 млн.т. зерна против
78,6 млн.т. в 2006г. минсельхоз ожидает, что в теку�
щем году урожай зерновых превысит 85 млн.т.

Таким образом, в 2020г. сбор зерна может воз�
расти по сравнению с 2007гг. на 47�53%.

По прогнозам Минэкномразвития, к 2020г. су�
щественно расширятся посевные площади с/х
культур, занятые высокоурожайными сортами. «К
2020г. их доля в общих посевах возрастет до 35�
40%, при этом увеличится общая посевная пло�
щадь», – говорится в проекте концепции.

По расчетам МЭРТ, в 2020г. по отношению к
2006г. уровень производства продуктов питания
возрастет в стране в 2,2 раза. При этом Россия смо�
жет выйти на уровень душевого потребления мяса,
соответствующий рекомендуемой рациональной
норме. Разработчики концепции ожидают, что
производство мяса возрастет в 2 раза, а доля им�
порта в мясных ресурсах снизится с 38% в 2006г. до
8,8% в 2020г. – «Потребление мяса будет практиче�
ски полностью удовлетворяться за счет собствен�
ного производства».

МЭРТ прогнозирует, что применение удобре�
ний будет соответствовать оптимальным потреб�
ностям: внесение удобрений (в пересчете на 100%
питательных веществ) на 1 гектар посевов сельхоз�
культур возрастет с 27 кг. в 2006г. до 50 кг. в 2010г.
и до 90 кг. – в 2020г.

Согласно документу, основными целями госу�
дарственной аграрной политики в долгосрочной
перспективе являются: обеспечение потребностей
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населения сельскохпродукцией и продовольстви�
ем за счет отечественного производства; устойчи�
вое развитие сельских территорий, повышение
уровня жизни сельского населения; увеличение
конкурентоспособности аграрного комплекса.
Кроме того, МЭРТ рассчитывает на эффективное
импортозамещение на рынке животноводческой
продукции и создание развитого экспортного по�
тенциала (особенно в растениеводстве), позволяю�
щего в перспективе занять устойчивые позиции на
мировом аграрном рынке. Interfax, 17.3.2008г.

– Государства�члены ОДКБ будут совместно
готовить кадры для правоохранительных, противо�
пожарных, аварийно�спасательных органов и спе�
циальных служб. Предполагается, что подготовка
кадров будет осуществляться на платной основе за
счет направляющей стороны, либо на льготной
или безвозмездной основе по квотам, установлен�
ным принимающей стороной. Льготный режим
подразумевает обучение за счет принимающей сто�
роны, а содержание – за счет стороны направляю�
щей. Безвозмездная форма предполагает, что все
расходы берет на себя принимающая сторона.

В основе проекта документа использована ап�
робированная логика и структура соглашения о
подготовке военных кадров для государств�членов
ОДКБ, действующего в формате Организации уже
более двух лет.

Проектом соглашения предусматривается, что
подготовка кадров будет осуществляться по еди�
ным (согласованным) учебным планам и програм�
мам с учетом имеющейся у направляющей сторо�
ны вооружения, военной и специальной техники,
спецсредств, особенностей криминогенной обста�
новки и оргштатной структуры. Обучение может
вестись как совместно с сотрудниками компетент�
ных органов принимающей стороны, так и раз�
дельно на специальных факультетах (в отделениях,
группах).

Документ разработан в соответствии с програм�
мой совместных мер в рамках ОДКБ по реализа�
ции потребностей правоохранительных органов и
спецслужб государств�членов в сфере борьбы с
терроризмом и наркоугрозой, утвержденной реше�
нием высшего органа ОДКБ Советом коллектив�
ной безопасности 23 июня 2006г.
www.economy.gov.ru, 4.2.2008г.

– На 3 Международном салоне вооружения и
военной техники «МВСВ�2008», который пройдет
в Москве в авг. этого года, будет представлена сов�
местная экспозиция предприятий оборонно�про�
мышленного комплекса государств�членов Орга�
низации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ).

«Инициатива Российской Федерации об орга�
низации в рамках салона совместной экспозиции
была единогласно поддержана всеми государства�
ми�членами ОДКБ. Участие в выставке, несомнен�
но, будет способствовать взаимовыгодному со�
трудничеству и позитивному развитию междуна�
родной производственной кооперации при созда�
нии образцов продукции военного назначения в
формате Организации», – сообщил секретарь
Межгосударственной комиссии по военно�эконо�
мическому сотрудничеству (МКВС) ОДКБ Вале�
рий Фалеторов.

Как ожидается, на выставке будет представлена
продукция более чем ста предприятий ОПК всех
государств�членов ОДКБ.

Работа по созданию совместной экспозиции
проводится в рамках реализации соглашения в об�
ласти рекламно�выставочной деятельности в сфе�
ре военно�экономического сотрудничества госу�
дарств�членов ОДКБ, подписанного президента�
ми на Душанбинской сессии Совета коллективной
безопасности в окт. 2007г., уточнил В.Фалеторов.

Международный салон вооружения и военной
техники «МВСВ�2008» пройдет с 20 по 24 авг. в
Москве (Экспоцентр на Красной Пресне) и Мос�
ковской обл. (демонстрация образцов вооружений
и военной техники на полигонах минобороны
РФ).

В состав ОДКБ входят Россия, Армения, Бело�
руссия, Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и
Киргизия. Interfax, 24.1.2008г.

– Постпред России при НАТО Дмитрий Рого�
зин считает, что Организация Договора о коллек�
тивной безопасности (ОДКБ) и Североатлантичес�
кий альянс могут и должны взаимодействовать в
интересах обеспечения безопасности и поддержа�
ния мира.

«ОДКБ – это объединение стран, которые ре�
шают вопросы, связанные с обеспечением безо�
пасности стран�участников, причем в той зоне, ко�
торая является сегодня наиболее чувствительной
для НАТО», – сказал Д.Рогозин.

По его словам, сотрудничество между этими ор�
ганизациями не только возможно, но и необходи�
мо. «Но сейчас его практически нет. НАТО делает
вид, что не замечает реалий – давно уже заявившей
о себе структуры», – отметил постпред.

Между тем, уверен он, без поддержки ОДКБ,
без решения вопросов с этой организацией «гово�
рить о возможности эффективного участия коали�
ционеров в вооруженных операциях в Афганиста�
не, да и в гуманитарных операциях, невозможно».

Д.Рогозин полагает, что в начавшемся году мо�
гут установиться определенные контакты между
этими двумя структурами. Не исключено даже
подписание соглашения о сотрудничестве, сказал
он. «Я уверен, что эти две организации могут пре�
красно взаимодействовать и ладить друг с другом»,
– заявил Д.Рогозин. Interfax, 23.1.2008г.

– Замначальника генштаба ВС РФ генерал�
полковник Василий Смирнов сообщил, что в Во�
оруженных силах проходят службу 250 граждан из
стран ближнего зарубежья.

«С 2004г., в российскую армию поступил на
службу 251 гражданин из СНГ», – сказал В.Смир�
нов журналистам в Москве.

Он подчеркнул, что при привлечении этой кате�
гории граждан на военную службу Россия предо�
ставляет им российское гражданство. «Через три
года службы после заключения второго контракта
граждане из ближнего зарубежья, поступившие к
нам на службу, получают российские паспорта и
российское гражданство», – уточнил генерал.

Он отметил, что из 250 граждан Ближнего Зару�
бежья 71 приехал из Таджикистана, 50 – из Узбе�
кистана, 39 – с Украины, 21 – из Молдавии, 20 –
из Армении, 15 – из Казахстана, 8 – из Киргизии и
1 – из Грузии. Interfax, 22.1.2008г.

– В мире 200 млн.чел., или 5% населения земно�
го шара в возрасте от 14 до 65 лет, употребляют
наркотики. Об этом в четверг заявил в Мурманске
статс�секретарь – заместитель директора Феде�
ральной службы РФ по контролю за оборотом нар�
котиков (ФСКН) генерал�полковник Александр
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Федоров. Он принял участие в круглом столе
«Обеспечение наркобезопасности в горнодобыва�
ющей промышленности», который при поддержке
ФСКН РФ и администрации Мурманской обл.
провел«Росбалт».

Что касается России, то в стране сегодня, по
официальным данным, опыт употребления нарко�
тических веществ имеют 5,1 млн.чел., что состав�
ляет 4% ее жителей. «Наркомания – это проблема
не нашей страны или отдельно взятого региона, –
говорит Федоров. – С этой бедой на рубеже веков
столкнулся весь мир, и только совместными уси�
лиями общества можно с ней бороться».

Что касается Мурманской обл., то тут, по сло�
вам генерала, наркообстановка тоже остается до�
статочно сложной. В регионе на 1 янв. 2008г. заре�
гистрировано 1 тыс. 553 чел. с диагнозом наркома�
ния (на 1.01.2007г. – 1 тыс. 539 чел.). За прошлый
год в области смерть от передозировки наркотиков
зафиксирована у 38�ми человек. На деле, как отме�
тил Федоров, реальные цифры выше официальных
в 5�7 раз, поскольку статистика не учитывает ано�
нимных наркоманов и смерть от сопутствующих
заболеваний.17.1.2008г.

– Первые поставки новой российской зенитной
ракетной системы (ЗРС) С�400 «Триумф» на экс�
порт, скорее всего, будут осуществлены в страны
ближнего зарубежья – Белоруссию и Казахстан.

«Ведутся консультации по вопросу поставки
ЗРС С�400 «Триумф» в Казахстан и Белоруссию»,
– сообщил источник в оборонно�промышленном
комплексе.

По его словам, эти страны не скрывают планов
развивать свою систему ПВО на базе российских
зенитных ракетных систем «Фаворит» и «Триумф».

В качестве подтверждения своих слов собесед�
ник агентства привел высказывание председателя
комитета начальников штабов – первого заммини�
стра обороны Казахстана генерала армии Мухтара
Алтынбаева, который во время посещения послед�
него московского авиасалона МАКС, где впервые
была продемонстрирована система «Триумф», от�
крыто заявил, что его страна намерена строить
свою систему ПВО на базе российских зенитных
ракетных систем С�300 ПМУ2 «Фаворит» и С�400
«Триумф».

О планах закупать российские системы С�400
заявил на этой неделе и председатель Государст�
венного военно�промышленного комитета Бело�
руссии Николай Азаматов. Он отметил, что Бело�
руссия рассматривает возможность закупки у Рос�
сии новейшей ЗРС С�400 «Триумф», т.к. эта систе�
ма обладает более высокими боевыми характерис�
тиками, чем находящаяся сегодня на вооружении
белорусской армии ЗРС С�300.

Новая зенитная ракетная система С�400 «Три�
умф» разработана и производится концерном ПВО
«Алмаз�Антей». По оценке независимых экспертов
в обозримой перспективе С�400 «Триумф» будет
основным экспортным продуктом концерна. По�
ставки С�400 за рубеж могут начаться не ранее
2010г.

«О готовности приобрести ЗРС С�400 уже за�
явили многие традиционные зарубежные партне�
ры, которые имеют на вооружении ЗРС С�300», –
сказал собеседник агентства.

Он отметил, что интерес к С�400 серьезно уси�
лился после того, как эта система летом прошлого
года начала поступать на вооружение российской

армии. Первый дивизион, оснащенный системами
С�400 «Триумф», заступил на боевое дежурство в
одной из подмосковных частей Командования
специального назначения в авг. 2007г.

ЗРС С�400 «Триумф» предназначена для унич�
тожения летательных аппаратов, в т.ч. выполнен�
ных с использованием технологии «стелс», а также
крылатых и оперативно�тактических ракет на
дальности до 400 км. Используемые в С�400 сред�
ства автоматизации исключают так называемый
человеческий фактор.

Систему «Триумф» планируется использовать
не только в интересах противовоздушной, но и
противоракетной обороны, для прикрытия круп�
ных промышленных центров России. По оценке
экспертов, одна С�400 «Триумф» способна заме�
нить три системы типа С�300. Interfax, 17.1.2008г.

– Иркутский авиационный завод (ИАЗ, входит
в ОАО «Корпорация «Иркут») во II пол. янв. 2008г.
поставит в Малайзию очередную партию Су�
30МКМ, сообщили на заводе. На предприятии
уточнили, что в конце 2007г. на заводе представи�
тели проектной группы Малайзии, Рособоронэкс�
порта и корпорации «Иркут» подписали протоко�
лы предварительной приемки партии истребите�
лей для Малайзии.

Представитель «ИАЗа» также сообщил, что 28
дек. с завода самолетом Ил�76 в Индию было от�
правлено оборудование для выполнения лицензи�
онного контракта с корпорацией HAL (Hindustan
Aeronautics Ltd).

Кроме того, 27 дек. с аэродрома Иркутского
авиационного завода поднялся транспортный са�
молет Ан�124 «Руслан», на борту которого находи�
лись два многофункциональных истребителя Су�
30МКА для ВВС Алжира. Согласно контракту, Ал�
жир получил в 2007г. 4 самолета Су�30МКА. В
2008г. будут поставлены остальные самолеты.

Летом с Иркутского авиазавода были поставле�
ны 6 истребителей для ВВС Малайзии. Поставка
заключительной партии 2007г. из четырех машин
была запланирована на IV кв. Еще 8 самолетов, со�
гласно контракту, должны быть поставлены в
2008г.

Контракт на поставку 18 многофункциональ�
ных истребителей СУ�30МКМ был подписан 19
мая 2003г. Его стоимость оценивается в 910
млн.долл.

СУ�30МКМ – модернизированный коммерчес�
кий малазийский – создан ОКБ Сухого на основе
индийского варианта – СУ�30МКИ: тот же пла�
нер, двигатели с управляемым вектором тяги, циф�
ровая система управления самолетом. Но при этом
есть существенные изменения в бортовом обору�
довании. Французская фирма Thales поставляет
индикатор на лобовое стекло (HUD), инфракрас�
ную систему переднего обзора (Navflir) и контей�
нер подсвета цели лазерным лучом (LDP Damo�
cles). На самолете установлены датчики фирмы
Avitronics (ЮАР) для предупреждения о лазерном
облучении и приближении ракет.

Ресурсные показатели СУ�30МКМ соответст�
вуют индийским СУ�30МКИ: назначенный ресурс
планера – 6000 часов и 25 лет, двигателей – 2000
часов. Эти цифры сравнимы с показателями но�
вейших западных истребителей. В соответствии с
контрактом, российская сторона должна постро�
ить вместе с малазийскими партнерами сервисный
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и тренажерный центры. Они будут работать как
совместные предприятия. Interfax, 9.1.2008г.

– ОДКБ и ШОС в 2008г. начнут практическую
работу по объединению потенциалов с целью обес�
печения политической и военной стабильности в
регионах своей ответственности, заявил генераль�
ный секретарь Организации Договора о коллек�
тивной безопасности Николай Бордюжа.

«Важным шагом в этом направлении станет
второй раунд консультаций между Секретариатами
Организаций, запланированный на II пол. янв. те�
кущего года в Пекине», – сообщил Н.Бордюжа.

Он отметил ряд факторов, благодаря которым
между ОДКБ и ШОС установилось «полное взаи�
мопонимание». Первый их них – близкий состав
государств�членов. ШОС – это государства�члены
ОДКБ, за исключением Армении, плюс Китай. Во�
вторых, это схожесть провозглашенных задач. Од�
но из направлений деятельности ШОС – обеспече�
ние безопасности в регионе действия, эта же зада�
ча стоит и перед ОДКБ, сказал Н.Бордюжа.

«Логично объединить наши потенциалы. Мы
сделали такое предложение ШОС, и в ШОС его
поддержали. В ОДКБ чувствуют, что ШОС заинте�
ресована в реальном сотрудничестве. Именно это
станет главной темой предстоящих консультаций»,
– подчеркнул Н.Бордюжа.

По его словам, консультации позволят «напол�
нить реальным содержанием подписанный в окт.
2007г. меморандум о взаимопонимании между Се�
кретариатами ОДКБ и ШОС».

Н.Бордюжа отметил, что в наступившем году
ОДКБ и Шанхайская организация сотрудничества
будут развивать взаимодействие по широкому спе�
ктру направлений. «У ОДКБ и ШОС нет причин
для разногласий. Наоборот, у нас полное взаимо�
понимание», – подчеркнул генсек.

Первый раунд консультаций между Секретари�
атами ОДКБ и ШОС прошел в Москве в дек. 2007г.

В состав ОДКБ входят Россия, Армения, Бело�
руссия, Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и
Киргизия. Interfax, 4.1.2008г.

– Экспортная выручка от продажи оружия в
2008г. может составить 7,5 млрд.долл. Об этом за�
явил гендиректор госкорпорации «Ростехнологии»
Сергей Чемезов. В текущем году от экспорта ору�
жия, по его словам, было получено 7 млрд.долл.
АК&М, 27.12.2007г.

– В 2008г. пограничники Дальнего Востока
России проведут совместные учения с Японией,
Южной Кореей и США, сообщил командующий
региональным пограничным управлением ФСБ
РФ по Дальневосточному федеральному округу
(РПУ ФСБ РФ) Валерий Путов. По словам коман�
дующего, планируется визит делегации россий�
ских пограничников в «страну восходящего солн�
ца» для уточнения вопросов взаимодействия с ко�
мандующими Первым и Девятым районами Уп�
равления безопасности на море Японии. «Там пока
существует ряд проблем, в частности по обмену
информации», – сказал он.

Путов отметил, что в последнее время сделан
большой шаг вперед во взаимодействии японским
и российским пограничными ведомствами. «Мы
получаем на основе взаимодействия данные о бра�
коньерских судах и помощь со стороны морской
охраны Японии по выдворению их из территори�
альных вод этой страны и передаче нашим погра�
ничным сторожевым кораблям», – пояснил он.

По словам командующего, существуют планы
по развитию сотрудничества в сфере охраны мор�
ских биоресурсов и с другими странами Азиатско�
Тихоокеанского региона: «Мы поддерживаем вза�
имодействие с Северной Кореей. С Китаем мы вы�
шли на уровень, по сути дела, совместной охраны
государственных границ».

«Традиционное сотрудничество у нас развива�
ется с 17 районом Береговой охраны США». С
2006г. мы перешли на взаимодействие с Тихооке�
анским командованием Береговой охраны», – до�
бавил он. На 2008г., по словам Путова, запланиро�
ван также визит делегации российских погранич�
ников в Сан�Франциско (США), в штаб Береговой
охраны США на Тихом океане.

Международное сотрудничество пограничных
ведомств, по мнению командующего, позволяет
добиться четкого взаимодействия между патруль�
ными судами и кораблями, находящимися на охра�
не морских биоресурсов, контроля за таможенным
декларированием объектов рыбного промысла и
разрешительной документацией на вылов море�
продуктов в исключительных экономических зо�
нах государств. РИА «Новости», 14.12.2007г.

– Российский флот возобновил свое присутст�
вие на постоянной основе в различных районах
Мирового океана, сообщил министр обороны Ана�
толий Сердюков президенту РФ Владимиру Пути�
ну в ходе рабочей встречи в Кремле, передает
ИТАР� ТАСС.

«С сегодняшнего дня и по 3 фев. 2008г. сплани�
рован поход кораблей в северо�восточную Атлан�
тику и в Средиземное море. Цель похода – обеспе�
чение военно�морского присутствия и создание
условий для безопасного российского судоходст�
ва», – сказал А. Сердюков.

«Планируется провести три тактических учения
с практическими и имитационными стрельбами
как морского, так и авиационного базирования», –
добавил А. Сердюков.

Он рассказал, что корабли выполнят 11 визитов
и деловых заходов. «Планируется зайти в порты
шести стран. За 71 сутки они пройдут более 12 тыс.
миль», – сказал министр обороны. Синьхуа,
6.12.2007г.

– Президент России Владимир Путин подписал
федеральный закон «О внесении изменений в ста�
тьи 9 и 12 федерального закона «О военно�техниче�
ском сотрудничестве Российской Федерации с
иностранными государствами», принятый Госу�
дарственной Думой 9 нояб. 2007г. и одобренный
Советом Федерации 16 нояб. 2007г. Об этом сооб�
щила 27 нояб. пресс�служба Кремля, передает
Итар�ТАСС.

Уточняются полномочия президента РФ в час�
ти, касающейся создания специализированных ор�
ганизаций, являющихся государственными по�
средниками при осуществлении внешнеторговой
деятельности в отношении продукции военного
назначения. В их число включается открытое ак�
ционерное общество, 100% акций которого нахо�
дится в федеральной собственности или передано
некоммерческой организации, созданной РФ в
форме государственной корпорации.

Кроме того, расширен круг организаций, осу�
ществляющих внешнеторговую деятельность в от�
ношении продукции военного назначения, в число
которых включены государственные посредники –
специализированные организации, созданные по
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решению президента РФ в форме открытого акци�
онерного общества, 100% акций которого находит�
ся в федеральной собственности или передано не�
коммерческой организации, созданной РФ в фор�
ме государственной корпорации, и распоряжение
которыми осуществляется только на основании
федерального закона, а также государственная
корпорация по содействию разработке, производ�
ству и экспорту высокотехнологичной промыш�
ленной продукции «Ростехнологии». Синьхуа,
28.11.2007г.

– Объем российских поставок оружия и боевой
техники на экспорт по итогам года достигнет 5,5
млрд.долл. Об этом сообщил глава ФГУП «Росо�
борнэкспорт» Сергей Чемезов.

«В прошлом году был достигнут рекордный уро�
вень в 5,3 млрд.долл. В этом году мы планируем по�
бить этот рекорд и выйти на объем поставок в 5,5
млрд.долл. Уверен, что план мы выполним и, ско�
рее всего, даже перевыполним», – сообщил генди�
ректор ФГУП «Рособоронэкспорт» Сергей Чеме�
зов в интервью «Независимой газете».

Западные эксперты прогнозируют, что в 2007г.
Россия поставит оружия на 7 млрд.долл. «Так что
наказ президента России удвоить ВВП мы на своем
участке выполнили. Остается пожелать, чтобы так
было и в других отраслях отечественной промыш�
ленности, Кстати говоря, и на АвтоВАЗе ожидае�
мая в этом году чистая прибыль составит 3 млрд.
руб. против 2,5 млрд. руб. в прошлом году», – ска�
зал Чемезов.

Он обратил внимание, что РФ сегодня делит
первое место с США на мировом рынке поставок
оружия. «По последним оценкам международной
независимой экспертной организации СИПРИ, у
нас даже небольшой перевес – доля России на ми�
ровом рынке экспорта вооружений составляет
31%, а США – 30», – отметил глава «Рособоронэк�
спорта». Росбалт, 26.11.2007г.

– По сообщению Итар�ТАСС, к 2016г. Каспий�
ская флотилия РФ обновит свой корабельный со�
став на 85%. 15 нояб. это старейшее объединение
отмечает 285�летия со дня своего создания. Оно
было создано в 1722г. по указу Петра Великого.

Как сообщил командующий Каспийской фло�
тилии Виктор Кравчук в интервью газете «Красная
звезда», в перспективе каспийская флотилия долж�
на практически полностью обновить корабельный
состав, уточнив, что в соответствии с программой
перевооружения армии и флота к 2016г. флотилия
получит 85% современных боевых кораблей, рав�
ных которым на Каспии не будет. Синьхуа,
16.11.2007г.

– Российский экспорт вооружения и военной
техники в 2007г. составит 7 млрд.долл. Об этом на�
кануне на авиакосмической выставке в Дубае за�
явил глава российской делегации, заместитель ди�
ректора Федеральной службы по военно�техничес�
кому сотрудничеству (ФС ВТС) Михаил Петухов.

По его словам, выставка в Дубае – одна из за�
вершающих выставок вооружений в 2007г. Кроме
нее в дек. остается еще выставка в Малайзии, отме�
чает «Интерфакс».

«Если вы заметили, в последние несколько лет
российская система военно�технического сотруд�
ничества работает стабильно и динамично, каж�
дый год увеличивая объемы своего экспорта», –
сказал Петухов.

По итогам 2006г. объем экспортных поставок
Россией вооружений составил 6,5 млрд.долл., при
этом валютная выручка достигла 8 млрд.долл. Рос�
балт, 12.11.2007г.

– 3 млрд.долл. потрачено на проведение миро�
творческих операций ООН в завершившемся 31
окт. финансовом году, говорится в отчете, пред�
ставленном Генеральной ассамблее.

«Общая стоимость миротворческих операций
составила за минувший год 3 млрд.долл., что при�
мерно на 1,6 млрд.долл. выше, чем в предыдущем
финансовом году», – отмечается в документе.

Расходы на урегулирование военных конфлик�
тов резко возрастут и в новом году. Так, только две
заявленные операции – в суданской провинции
Дарфур, а также в Центрально�Африканской Рес�
публике и Чаде – будут стоить, по прогнозу, по
меньшей мере 1,5 млрд.долл. в течение года.

Миротворческий бюджет испытывает значи�
тельный дефицит по причине того, что два круп�
нейших спонсора США и Япония пока не сделали
заявленные выплаты.

«Особой благодарности заслуживают 23 госу�
дарства, которые на 31 окт. полностью внесли свой
взнос на проведение миротворческих операций», –
отмечается в докладе.

В числе этих стран и Россия, которая также зна�
чится в списке 22 стран из 192 членов ООН, полно�
стью заплативших свой взнос в регулярный бюд�
жет ООН. РИА «Новости», 8.11.2007г.

– Организация Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ) планирует развернуть оператив�
но�профилактическую операцию «Канал» в посто�
янно действующий региональный антинаркотиче�
ский проект, сообщает пресс�служба секретариата
ОДКБ.

Согласно сообщению, поступившему в «Интер�
факс�АВН» в среду, с таким предложением высту�
пил советник секретариата ОДКБ Михаил Мели�
хов на проходящем в Ашхабаде симпозиуме по
проблемам международного контроля над нарко�
тиками и правового обеспечения сотрудничества в
данной сфере.

М.Мелихов сообщил, что только по итогам пер�
вого этапа «Канала�2007» зафиксировано более 6
тыс. наркопреступлений, в т.ч. 456, совершенных
группами наркоторговцев.

Из незаконного оборота компетентными орга�
нами изъято более 10 т. наркотических средств,
психотропных и сильнодействующих веществ. В
т.ч. 191 кг. героина, 226 кг. гашиша, 4,3 т. марихуа�
ны, 11 кг. кокаина,

26 кг. синтетических наркотиков, 626 кг. силь�
нодействующих веществ. У правонарушителей
также изъято 687 стволов огнестрельного оружия,
около

15 тыс.ед. боеприпасов, а также материальных
ценностей и других предметов, запрещенных к пе�
ревозке через границы, на 1,7 млн.долл. Во время
операции вскрыто и пресечено 17 новых устойчи�
вых каналов перемещения наркотиков.

В сообщении отмечается, что перспективными
направлениями в развитии антинаркотической де�
ятельности в формате ОДКБ М.Мелихов назвал
совершенствование мер по борьбе с утечкой в неза�
конный оборот прекурсоров, возможность скоор�
динированного проведения в государствах� членах
национальных оперативно�профилактических
операций «Мак» и «Допинг», направленных на
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ликвидацию растительной сырьевой базы нарко�
торговли, пресечение утечки наркотических и пси�
хотропных средств из легального оборота, а также
комплекс мероприятий по борьбе с распростране�
нием наркотиков синтетического ряда, выявление
и ликвидацию нарколаботаторий.

ОДКБ планирует совместно с Евразийской
группой по противодействию легализации пре�
ступных доходов и финансированию терроризма
продолжить работу по формированию комплекса
коллективных мер, направленных на борьбу с «от�
мыванием» преступных доходов наркоиндустрии,
активизировать работу на политическом, органи�
зационном и практическом уровнях по формиро�
ванию и укреплению в зоне действия Договора о
коллективной безопасности элементов «антинар�
котических поясов» вокруг Афганистана, развивая
при этом взаимодействие с афганской стороной.

В ОДКБ также намерены сформировать скоор�
динированную систему мер, направленных на сни�
жение спроса на наркотические средства в государ�
ствах�членах, в т.ч. развивая информационное
противодействие наркоэкспансии, и поэтапно со�
вершенствовать систему совместной подготовки и
переподготовки кадров антинаркотических под�
разделений министерств и ведомств государств�
членов ОДКБ, используя, прежде всего, возмож�
ности базового учебного заведения дополнитель�
ного профессионального образования сотрудни�
ков правоохранительных органов и спецслужб
ОДКБ – Всероссийского института повышения
квалификации МВД России.

Симпозиум по проблемам международного
контроля над наркотиками и правового обеспече�
ния сотрудничества в данной сфере проводится по
инициативе Управления ООН по наркотикам и
преступности с 5 по 9 нояб. в Ашхабаде. Для учас�
тия в мероприятии приглашены ведущие эксперты
крупнейших международных и региональных ор�
ганизаций: ООН, ОБСЕ, ОДКБ, Интерпола, Все�
мирной таможенной организации и др. Interfax,
7.11.2007г.

– 7 тыс. лиц, находившихся в розыске по обви�
нению в терроризме и совершении других тяжких
преступлений, задержаны правоохранительными
органами РФ в ходе проведенной международной
спецоперации.

Как сообщили в МВД России в четверг, с 15 по
17 окт. этого года совместно с министерствами
внутренних дел (полиции) всех государств� участ�
ников СНГ проведена межгосударственная опера�
тивно�профилактическая операция «Розыск».

«В проведении оперативно�профилактической
операции «Розыск» впервые было задействовано
министерство общественной безопасности (МОБ)
КНР. В ходе операции органами внутренних дел
РФ в целом задержано 6798 лиц, находившихся в
розыске за совершение преступлений, из них 2517
– в федеральном, 4141 – в местном розыске», – го�
ворится в сообщении, размещенном в четверг на
сайте МВД России.

Согласно документу, разыскано 3187 лиц, про�
павших без вести, раскрыто 6 убийств, замаскиро�
ванных под безвестное исчезновение граждан.

Среди задержанных (разысканных) преступни�
ков: 54 – за совершение убийств, по 1 – за терро�
ризм и бандитизм, 81 – за разбойные нападения,
122 – за преступления в сфере незаконного оборо�
та наркотических средств, 80 – за преступления

экономической направленности и др. Установлена
личность 1004 неопознанных трупов граждан.

На территории России задержано 140 преступ�
ников, которые разыскивались органами внутрен�
них дел других государств�участников СНГ, в т.ч.
41 – МВД Украины, 37 – полицией Армении, 25 –
МВД Белоруссии, 16 – МВД Узбекистана, 9 –
МВД Казахстана, по 3 – МВД Азербайджана и Та�
джикистана, 2 – МВД Киргизии, по 1 – МВД Гру�
зии и Туркменистана.

В МВД РФ, органами внутренних дел (поли�
ции) государств�участников СНГ в период опера�
ции для России задержано 173 преступника: МВД
Украины – 83, МВД Казахстана – 59, МВД Бело�
руссии – 12, полицией Армении – 7, МВД Таджи�
кистана – 5, МВД Узбекистана – 3, МВД Азербай�
джана и Молдавии – по 2, МВД Киргизии – 1.
Interfax, 25.10.2007г.

– В Киеве в воскресенье состоялись переговоры
при участии четырех министров обороны стран�
членов ГУАМ, сообщил источник, приближенный
к Совету министров обороны стран Юго�Восточ�
ной Европы, заседание которого пройдет в поне�
дельник в украинской столице.

Переговоры прошли в закрытом режиме, они
длились в течение полутора часов, в них принима�
ли участие только министры обороны стран ГУ�
АМ. Interfax, 22.10.2007г.

– Генеральный секретарь Организации Догово�
ра о коллективной безопасности (ОДКБ) Николай
Бордюжа считает создание в России Государствен�
ного антинаркотического комитета логичным ша�
гом по укреплению национальной системы проти�
водействия наркоугрозе.

«Мультидисциплинарный подход позволяет ус�
транить ведомственные барьеры и строить анти�
наркотическую работу в рамках единого замысла.
На наш взгляд, мощный импульс получат сущест�
вующие региональные антинаркотические комис�
сии, т.к. Госкомитет представляет собой устойчи�
вую вертикальную конструкцию, решения которой
в области ее компетенции носят обязательный ха�
рактер», – сказал Н.Бордюжа в понедельник «Ин�
терфаксу�АВН».

По его словам, в этот орган вошли представите�
ли всех российских министерств и ведомств, реа�
лизующих свои полномочия в данной сфере, «что,
без сомнения, консолидирует усилия органов
обеспечивающих противодействие незаконному
обороту наркотиков».

«Есть острая потребность в быстрейшем завер�
шении формирования данной структуры и вклю�
чении ее в практическую работу по отражению
наркоэкспансии», – сказал генсек ОДКБ.

Он подчеркнул, «что в России, да и в остальных
государствах�членах ОДКБ, более 90% героина на�
ходящегося в нелегальном обороте, имеют афган�
ское происхождение». «По экспертным оценкам, в
этом году ожидается рекордный урожай опия в
этом государстве, что в свою очередь существенно
осложнит наркоситуацию в регионе», – сказал
Н.Бордюжа

По данным специалистов наркоконтроля, толь�
ко в России хотя бы единожды пробовали наркоти�
ки до 15 млн.чел. Ежегодно, только передозировка
запрещенными препаратами уносит жизни до 100
тыс. россиян. Незаконное распространение нарко�
тиков подрывает генофонд народов, посредством
использования «грязных» денег, подрывает фи�
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нансово� экономические устои государств, стре�
мительно репродуцирует уголовную, в т.ч. насиль�
ственную, преступность, является благоприятной
средой для роста коррупции, сказал собеседник
агентства.

«С учетом трансграничного характера наркоти�
ческой угрозы, полагаем важным тот момент, что
комитет будет принимать участие в международ�
ном сотрудничестве в области борьбы с немеди�
цинским потреблением и незаконным оборотом
наркотических средств и психотропных веществ»,
– сказал Н.Бордюжа.

В ОДКБ, отметил он, рассчитывают, что созда�
ние Государственного антинаркотического коми�
тета «позитивно скажется на системе противодей�
ствия незаконному обороту наркотиков и практи�
ческих мерах по борьбе с этим злом в зоне действия
Договора о коллективной безопасности». Interfax,
22.10.2007г.

– Президент России Владимир Путин внес в
Госдуму на ратификацию Соглашение о подготов�
ке военных кадров для государств�членов ОДКБ и
Соглашение между РФ и Таджикистаном о совме�
стном планировании применения войск (сил) в
интересах обеспечения совместной безопасности,
сообщила в понедельник пресс�служба главы госу�
дарства.

Эти соглашения вносятся на основании пункта
«г» статьи 84 конституции РФ и в соответствии с
федеральным законом «О международных догово�
рах Российской Федерации».

Соглашение о подготовке военных кадров для
государств�членов Организации Договора о кол�
лективной безопасности было подписано в Москве
23 июня 2005г.

Соглашение о совместном планировании при�
менения войск (сил) в интересах обеспечения сов�
местной безопасности РФ и республики Таджики�
стан подписано в г.Бресте 23 нояб. 2006г. Interfax,
22.10.2007г.

– Члены постоянной комиссии парламентской
Ассамблеи (ПА) ОДКБ по вопросам обороны и бе�
зопасности на заседании в Санкт�Петербурге 30
окт. рассмотрят проблему размещения средств и
сил противоракетной обороны США в Польше и
Чехии и ситуацию вокруг Договора об обычных во�
оруженных силах в Европе (ДОВСЕ), сообщил
представитель пресс�службы организации.

«Парламентарии государств�членов Организа�
ции Договора о коллективной безопасности рас�
смотрят итоги Душанбинской (2007г.) сессии Со�
вета коллективной безопасности и результаты изу�
чения членами парламентской Ассамблеи ОДКБ
военно�политической обстановки в Центрально�
Азиатском регионе коллективной безопасности»,
– сказал собеседник агентства.

Кроме того, парламентариям предстоит одоб�
рить Положение о постоянных комиссиях парла�
ментской Ассамблеи ОДКБ.

ПА ОДКБ была создана в нояб. 2006г., а первое
заседание прошло 30 марта 2007г. Парламентская
Ассамблея состоит из трех постоянных комиссий:
по политическим вопросам и международному со�
трудничеству, по вопросам обороны и безопаснос�
ти, по социально�экономическим и правовым во�
просам. Членами Ассамблеи являются представи�
тели законодательных органов власти государств,
входящих в ОДКБ.

В ОДКБ входят Армения, Белоруссия, Казах�
стан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекис�
тан. РИА «Новости», 19.10.2007г.

– Единая система связи Вооруженных сил госу�
дарств�участников СНГ будет создана к 2009г., со�
общил журналистам в пятницу начальник связи
ВС РФ генерал�полковник Евгений Карпов.

По его словам, уже завершен первый этап со�
здания системы, а второй закончится в 2009г.
«Фактически мы создали нормативно�правовую
базу этой системы, создание которой завершится в
2009г.», – сказал генерал.

«В рамках создаваемой единой системы связи
Вооруженных сил государств�участников СНГ мы
постоянно поддерживаем закрытую военную связь
практически со всеми странами», – отметил Кар�
пов.

Генерал добавил, что доложит о ходе создания
единой системы связи 27 нояб. 2007г. в Астане на
заседании Совета министров государств СНГ. По
словам генерала, в создании системы не участвуют
Туркмения и Грузия, а Украина, наоборот, работа�
ет в этой сфере очень активно. РИА «Новости»,
19.10.2007г.

– В настоящее время в России действует посто�
янная закрытая военная связь с государствами Со�
дружества, заявил начальник связи ВС – замна�
чальника генштаба генерал�полковник Евгений
Карпов.

«В рамках единой системы связи Вооруженных
сил государств�членов Содружества мы поддержи�
ваем в постоянном режиме закрытую военную
связь практически со всеми государствами СНГ,
кроме Туркмении и Грузии», – сказал Е.Карпов в
пятницу журналистам в Москве.

Генерал Е.Карпов сообщил, что «Украина ак�
тивно участвует в создании единой системы связи
Вооруженных сил Содружества».

Е.Карпов отметил, что в настоящее время за�
вершился первый этап создания единой системы
связи в рамках СНГ. «Фактически мы создали нор�
мативно�правовую базу этой системы, которая бу�
дет завершена в 2009г.», – отметил генерал.

Замначальника генштаба сообщил, что 27 нояб.
2007г. в Астане он доложит о ходе формирования
единой системы связи на Совете министров оборо�
ны государств СНГ. Interfax, 19.10.2007г.

– Протокол о сотрудничестве между секретари�
атом Организации Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ) и Межгосударственным авиаци�
онным комитетом (МАК) подписан в Москве в
четверг.

«В соответствии с подписанным документом,
стороны намерены развивать сотрудничество в
противодействии актам незаконного вмешательст�
ва в деятельность авиации, связанным с междуна�
родным терроризмом, незаконным оборотом нар�
котиков, незаконной миграцией и иными видами
трансграничной преступности», – сказано в сооб�
щении пресс� службы секретариата ОДКБ, кото�
рое поступило в «Интерфакс�АВН» в четверг.

Сотрудничество будет наращиваться также в
области подготовки и переподготовки специалис�
тов в сфере противодействия вызовам и угрозам,
представляющим потенциальную опасность в об�
ласти авиации. Interfax, 18.10.2007г.

– Новым председателем Координационного
Совета руководителей органов налоговых рассле�
дований государств СНГ (КСОНР) избран началь�
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ник департамента экономической безопасности
МВД РФ (ДЭБ) Евгений Школов.

В пресс�релизе ДЭБ, говорится, что Е.Школов
был избран председателем КСОНР в ходе девятого
заседания организации, которое состоялось в Ки�
шиневе.

«В ходе заседания обсуждено состояние сотруд�
ничества органов налоговых расследований госу�
дарств�участников СНГ в области борьбы с эконо�
мической преступностью и подведены итоги вы�
полнения решений восьмого заседания КСОНР»,
– говорится в документе.

В пресс�релизе отмечается, что новый руково�
дитель организации Е.Школов «заявил о необхо�
димости придать КСОНР новый импульс в целях
повышения эффективности ее деятельности». Он
обозначил в качестве главных направлений работы
организации сокращение теневого сектора эконо�
мики, проведение скоординированных действий,
направленных на борьбу с незаконным оборотом
денежных средств, пресечение контрабанды това�
ров народного потребления, выявление каналов
финансирования террористических экстремист�
ских организаций, противодействие нелегальной
миграции, защита объектов интеллектуальной соб�
ственности.

В ходе заседания отмечена необходимость даль�
нейшего совершенствования при расследовании
налоговых (финансовых) правонарушений, совер�
шенных совместными предприятиями или пред�
приятиями с иностранным капиталом на террито�
рии заинтересованных стран.

«Сегодня необходимо четко понимать, что по�
ложительный опыт взаимодействия, несомненно,
благоприятно отражается как на укреплении авто�
ритета отдельно взятого государства, так и любого
межгосударственного сообщества», – говорится в
сообщении департамента.

В нем отмечается, что подобная работа способ�
ствует значительному пополнению бюджетов
стран Содружества, а также защите инвестиций и
эффективному противодействию международным
преступным группировкам. Interfax, 18.10.2007г.

– Государства�члены ОДКБ планируют гармо�
низировать и унифицировать национальные зако�
нодательства в области борьбы с терроризмом и не�
законным оборотом наркотиков, сообщил генераль�
ный секретарь Организации Николай Бордюжа.

«Ни одна международная структура не в состоя�
нии эффективно работать с государствами�участ�
никами, если не будет гармонизировано соответст�
вующее законодательство этих стран», – заявил
Бордюжа, выступая на презентации сборника за�
конодательства стран ОДКБ в подмосковном До�
модедово.

По его мнению, подготовленный сборник не
только представляет законодательства семи стран
ОДКБ и международные правовые нормы, но и
анализирует статьи уголовных кодексов стран в об�
ласти борьбы с терроризмом, которые можно гар�
монизировать.

По словам одного из авторов сборника, первого
заместителя начальника правового департамента
МВД России Татьяны Москальковой, в ближай�
шее время планируется подготовить и выпустить
подобные сборники законодательств государств�
участников ОДКБ по борьбе с организованной
преступностью и незаконным оборотом наркоти�
ков.

«Не занимаясь напрямую борьбой с террориз�
мом, мы, как международная организация, долж�
ны создать условия для специалистов, эффективно
и качественно противодействовать современным
вызовам и угрозам», – сказал Бордюжа.

Он считает, что модельный уголовный кодекс,
разработанный в рамках ОДКБ, будет полезен и
для ряда других государств, например для Афгани�
стана, которому ОДКБ уже предложила свою по�
мощь в подготовке национального законодатель�
ства. «В целом можно отметить, что пока ни в од�
ной международной организации не было подго�
товлено подобного издания, способного принести
реальную помощь как всем странам�участницам
ОДКБ, так и другим государствам», – завершил
Бордюжа.

В ОДКБ входят Армения, Белоруссия, Казах�
стан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекис�
тан. РИА «Новости», 16.10.2007г.

– Страны Организации договора о коллектив�
ной безопасности (ОДКБ) смогут покупать рос�
сийское вооружение и спецтехнику для своих во�
оруженных сил и спецслужб по внутрироссийским
ценам. Об этом сообщил президент России Влади�
мир Путин по завершении саммита организации,
который состоялся в Душанбе 6 окт. По его словам,
эта договоренность стала главным итогом саммита
ОДКБ.

Всего же лидеры стран ОДКБ подписали в Ду�
шанбе более 20 документов, причем практически
все без обсуждения. «Все вопросы, которые были
вынесены – согласованы, никаких расхождений
нет», – сказал на расширенном заседании ОДКБ
президент Киргизии Курманбек Бакиев, который
принял в таджикской столице полномочия предсе�
дателя ОДКБ от президента Белоруссии Александ�
ра Лукашенко.

По мнению министра иностранных дел России
Сергея Лаврова, принятие нормативных докумен�
тов по миротворческим силам ОДКБ является хо�
рошей основой для формирования миротворчес�
кого контингента организации. «В рамках саммита
удалось проработать миротворческую проблемати�
ку в практической плоскости. Это, по�моему, важ�
но. Важна и нормативная база, порядок формиро�
вания, чтобы было четко расписано, как это про�
исходит», – сказал глава российского МИД пред�
ставителям СМИ по завершению саммита ОДКБ.
Лавров отметил, что в рамках ОДКБ этому вопросу
уделялось серьезное внимание – были созданы
Коллективные силы быстрого реагирования, в ос�
новном, для борьбы с терроризмом и наркотрафи�
ком.

«Теперь антитеррористический компонент до�
полняется созданием нормативной базы для миро�
творческих сил. Не исключаю, что некоторые во�
просы, в случае возникновения необходимости в
миротворческой операции, будет эффективнее ре�
шать по линии ОДКБ. Полагаю, это хорошая пра�
вовая основа для того, чтобы в будущем, если воз�
никнет необходимость, быстро и оперативно фор�
мировать миротворческий контингент», – сказал
Лавров, подчеркнув, что речь не идет о том, чтобы
применять миротворческие силы ОДКБ для урегу�
лирования конфликтов между Грузией, Абхазией и
Южной Осетией.

По итогам саммита ОДКБ была принята юби�
лейная декларация глав государств, в которой под�
ведены основные итоги работы организации по
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обеспечению мира и стабильности в зоне ее ответ�
ственности и изложены приоритетные направле�
ния ее деятельности. За 15 лет, которые прошли со
времени создания ОДКБ, мир не стал безопаснее и
стабильнее, а международные отношения все чаще
характеризуются обострением напряженности, от�
мечается в итоговой декларации саммита. В этом
документе лидеры стран ОДКБ выразили серьез�
ную обеспокоенность ситуацией, складывающей�
ся вокруг ядерной программы Ирана. «Мы высту�
паем за неукоснительное выполнение обяза�
тельств, предусмотренных международными со�
глашениями, одновременно призываем к реше�
нию данной проблемы исключительно мирными
средствами», – говорится в документе.

Кроме того, в декларации ОДКБ предостерегает
от силового решения замороженных конфликтов.
«Большую озабоченность вызывает конфликтный
потенциал, накапливающийся в непосредствен�
ной близости от зоны ответственности ОДКБ, что
чревато появлением новых разделительных линий,
возрождением атмосферы недоверия и подозри�
тельности», – говорится в декларации.

Участники саммита также высказались в под�
держку кандидатуры Казахстана на председатель�
ство в ОБСЕ в 2009г. «Убеждены, что это позволит
придать новый импульс развитию и обновлению
организации, на деле обеспечит равноправие всех
ее участников и соблюдение справедливого геогра�
фического баланса в руководящих структурах ОБ�
СЕ», – отмечается в декларации.

В особый пункт документа вынесена афганская
проблема. Это направление работы считается од�
ним из важных в организации. «Особо тревожат
трудности постконфликтного обустройства Афга�
нистана, откуда продолжает исходить общая для
всего международного сообщества наркотеррорис�
тическая угроза», – говорится в декларации.

Страны�участницы ОДКБ призвали объеди�
нить усилия по противодействию наркоугрозе, в
т.ч. путем проведения совместных операций по
пресечению наркотрафика. Об этом говорил и пре�
зидент Таджикистана Эмомали Рахмонов (Рахмон)
на итоговой пресс�конференции. «Была затронута
тема активизации наших усилий в афганском на�
правлении, чтобы ОДКБ внесла более весомую
лепту в укрепление мирного процесса в этой стра�
не, – сказал глава государства. – За 15 лет сущест�
вования ОДКБ превратилась «в действенную и ав�
торитетную структуру, с которой считаются в ми�
ре».

Символично, что в Душанбе, где пройдет следу�
ющий саммит ШОС, был подписан меморандум о
сотрудничестве между ОДКБ и ШОС. Как сооб�
щил журналистам генсек ОДКБ Николай Бордю�
жа, эти две международные организации преследу�
ют одни и те же цели, стремясь содействовать ук�
реплению безопасности в регионе, а подписанный
меморандум позволит не дублировать структуры.
При этом генсек ОДКБ неоднократно отмечал, что
не нужно рассматривать ОДКБ и ШОС, как нечто
противодействующее НАТО.

Следующий саммит ОДКБ пройдет в будущем
году в Москве одновременно с саммитом ЕврА�
зЭС. В ОДКБ входят Армения, Белоруссия, Казах�
стан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекис�
тан. ИА Regnum, 8.10.2007г.

– Министр иностранных дел России Сергей Ла�
вров считает, что принятие нормативных докумен�

тов по созданию миротворческих сил ОДКБ явля�
ется хорошей основой для формирования миро�
творческого контингента. Он подчеркнул, что до�
стигнутые в Душанбе договоренности не имеют от�
ношения к грузино�абхазскому и грузино�осетин�
скому конфликтам.

«В рамках саммита СНГ удалось проработать
миротворческую проблематику в практической
плоскости. Это, по�моему, важно. Важна и норма�
тивная база, порядок формирования, чтобы было
четко расписано, как это происходит», – сказал
С.Лавров журналистам по окончании саммита
ОДКБ в Душанбе.

Он отметил, что в рамках ОДКБ этому вопросу
уделялось серьезное внимание – были созданы
Коллективные силы быстрого реагирования в ос�
новном для борьбы с терроризмом и наркотрафи�
ком.

«Теперь антитеррористический компонент до�
полняется созданием нормативной базы для миро�
творческих сил. Не исключаю, что некоторые во�
просы в случае возникновения необходимости в
миротворческой операции будет эффективнее ре�
шать по линии ОДКБ. Полагаю, это хорошая пра�
вовая основа для того, чтобы в будущем, если воз�
никнет необходимость, быстро и оперативно фор�
мировать миротворческий контингент», – сказал
глава МИД РФ.

С.Лавров подчеркнул, что речь не идет о том,
чтобы применять миротворческие силы ОДКБ для
урегулирования конфликтов между Грузией и Аб�
хазией и Южной Осетией. «Нет, об этом речи не
идет, здесь никакого практически «прицела» при
принятии этих решений (о создании миротворчес�
ких сил ОДКБ) не было. Решения эти готовились
давно, целесообразность миротворческого потен�
циала, наряду с СНГ, давно была признана всеми,
и этот процесс занял не один год», – отметил С.Ла�
вров. Interfax, 6.10.2007г.

– Министр иностранных дел России Сергей Ла�
вров считает, что принятие нормативных докумен�
тов по созданию миротворческих сил ОДКБ явля�
ется хорошей основой для формирования миро�
творческого контингента. Вместе с тем он под�
черкнул, что достигнутые в Душанбе договоренно�
сти не имеют отношения к грузино�абхазскому и
грузино�осетинскому конфликтам.

«В рамках саммита СНГ удалось проработать
миротворческую проблематику в практической
плоскости. Это, по�моему, важно. Важна и норма�
тивная база, порядок формирования, чтобы было
четко расписано, как это происходит», – сказал
С.Лавров журналистам по окончании саммита
ОДКБ в Душанбе.

Он отметил, что в рамках ОДКБ этому вопросу
уделялось серьезное внимание – были созданы
Коллективные силы быстрого реагирования в ос�
новном для борьбы с терроризмом и наркотрафи�
ком.

«Теперь антитеррористический компонент до�
полняется созданием нормативной базы для миро�
творческих сил. Не исключаю, что некоторые во�
просы в случае возникновения необходимости в
миротворческой операции будет эффективнее ре�
шать по линии ОДКБ. Полагаю, это хорошая пра�
вовая основа для того, чтобы в будущем, если воз�
никнет необходимость, быстро и оперативно фор�
мировать миротворческий контингент», – сказал
глава МИД РФ.
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При этом С.Лавров подчеркнул, что речь не
идет о том, чтобы применять миротворческие силы
ОДКБ для урегулирования конфликтов между Гру�
зией и Абхазией и Южной Осетией.

«Нет, об этом речи не идет, здесь никакого
практически «прицела» при принятии этих реше�
ний (о создании миротворческих сил ОДКБ – ИФ)
не было. Решения эти готовились давно, целесооб�
разность миротворческого потенциала, наряду с
СНГ, давно была признана всеми, и этот процесс
занял не один год», – отметил С.Лавров. Interfax,
6.10.2007г.

– Замминистра обороны РФ генерал армии Ни�
колай Макаров сообщил, что оптико�электронный
узел космических войск Нурек будет переоснащен
и усовершенствован. «Узел будет модернизирован,
в ближайшее время на эти цели сюда поступят зна�
чительные силы и средства», – сказал Н.Макаров в
субботу журналистам в ходе посещения объекта.

«Уникальность этого объекта состоит в том, что
благодаря климатическим условиям (в основном
безоблачная погода) он способен контролировать
космическое пространство как минимум 300 дней
в году», – сказал генерал.

Он отметил, что размещенный в Таджикистане
узел «Нурек» позволяет снимать параметры всех
объектов, находящихся в космосе. «Узел работает
не только в интересах минобороны, но и на граж�
данский сектор. Это объект двойного назначения»,
– сказал Н.Макаров.

Замминистра отметил, что узел «Нурек» спосо�
бен в т.ч. снимать характеристики с гражданских
спутников и следить за их работой.

Узел «Нурек» расположен на высоте 2230 м. над
уровнем моря в горах Санглок (горная система Па�
мир) и является одним из наиболее эффективных
средств, входящих в систему контроля космичес�
кого пространства космических войск.

«Нурек» предназначен для автономного автома�
тического обнаружения космических объектов на
высотах 2000�40 000 тыс.км., сбора по ним инфор�
мации и передачи результатов обработки на ко�
мандные пункты.

Узел обеспечивает обслуживание и низкоорби�
тальных космических объектов с высотами полета
120�2000 км. Interfax, 6.10.2007г.

– Исследовательская служба конгресса США
обнародовала доклад, согласно которому США по
итогам 2006г. подтвердили свое лидерство в каче�
стве главного поставщика оружия в мире. Соглас�
но документу, в прошлом году Вашингтон заклю�
чил контрактов на поставку вооружения на 16,9
млрд. долл, тем самым заняв 41,9% всего мирового
рынка оружия.

Россия, обогнавшая США по данным за 2005г.,
вновь опустилась на второе место. Ее объем воен�
ного экспорта составил 8,7 млрд. долл, а доля рын�
ка – 21,6% На третьем месте находится Великобри�
тания, чьи экспортные контракты уложились всего
лишь в сумму 3,1 млрд.долл.

При этом, по оценке авторов доклада, общий
объем торговли оружием в мире сокращается. Если
в 2005г. он составлял 46,3 млрд. долл, то в 2006г. –
всего 40,3 млрд.долл. (снижение на 13%). Это сни�
жение эксперты связывают с тем, что основные по�
купатели оружия вынуждены были на какое�то
время взять паузу, чтобы расплатиться с контрак�
тами за предыдущие годы, когда число сделок по�
стоянно росло.

Основным направлением военного экспорта
России считаются страны третьего мира, которые
помнят еще сравнительно недорогие и безотказ�
ные советские системы. Действительно, по соот�
ношению «цена�качество» Россия предлагает раз�
вивающимся странам едва ли не лучший вариант.
Однако, по данным доклада, доля российских по�
ставок в 2006г. на развивающиеся рынки составила
более 28% (на 8,1 млрд. долл). В 2005г. объем рос�
сийских поставок в эти страны составлял 7,5
млрд.долл. и в этом сегменте Россия оказалась ли�
дером. В 2006г. США поставили в страны третьего
мира 36% всего приобретенного ими оружия на
сумму 10,3 млрд.долл. Всего же поставки оружия
всеми странами в развивающиеся государства с их
перманентными мятежами, революциями и смена�
ми правительств составили в прошлом году свыше
60% всего рынка вооружений. По мнению экспер�
тов, готовивших отчет, напряженная ситуация, со�
храняющаяся в Ираке и Афганистане, вынуждает
их соседей задумываться о дополнительных закуп�
ках оружия. Правда, тенденция к снижению при�
сутствует и здесь: если в 2005г. объем рынка разви�
вающихся стран составил 31,8 млрд. долл, то в
2006�28,8 млрд.долл.

Кто является основными покупателями ору�
жия? Прежде всего, это Пакистан, которому за весь
прошлый год было поставлено оружия на сумму в
5,1 млрд.долл. На втором месте его сосед – Индия,
чья сумма поставок составила 3,5 млрд.долл. Отно�
шения между этими государствами остаются на�
пряженными, и остается лишь надеяться, что это
оружие не будет пущено в ход. «Бронзовый призер»
рейтинга покупателей – Саудовская Аравия. Сау�
диты тратят свои нефтедолл. на закупки оружия в
достаточно большом количестве, при том, что
«очевидных» врагов в регионе кроме, пожалуй, Из�
раиля у этой страны нет. В прошлом году они ску�
пили оружия на сумму 3,2 млрд.долл. Далее следу�
ют Венесуэла, Алжир, Израиль и Бразилия, осталь�
ные клиенты потратили на вооружение менее 1
млрд.долл.

Россия, в отличие от США, не обладает столь
широкой базой давних покупателей ее систем во�
оружения по всему миру, однако в 2005г. ей уда�
лось выйти на первое место. Хотя многие отечест�
венные эксперты оценили такой рывок скептичес�
ки – дескать, Россия наращивает объемы экспор�
та, но гораздо более скромными темпами – статис�
тика есть статистика. В этом году США, по подсче�
там конгресса, вернули утраченное лидерство. Од�
нако американцы особо отметили успехи России, в
частности, хорошие позиции на рынке развиваю�
щихся стран.

Некоторые эксперты оценивают эту ситуацию
оптимистично, заявляя, что теперь мы можем пре�
тендовать на лидерство в этом сегменте. Ведь с
1999 по 2004 гг Россия неизменно занимала второе
место. Во многом это удалось благодаря пропове�
дуемой ею политике «деполитизации» сделок. Ору�
жие продается всем вне зависимости от политиче�
ской ориентации страны и ее отношений с Моск�
вой на международной арене. Главное – чтобы по�
купатель был надежным, а сделки совершались
точно в срок. Речь, конечно, не идет о поддержке
террористических структур – Россия терроризм
активно осуждает. Хотя США неоднократно обви�
няли нашу сторону в поставках запрещенных сис�
тем ПВО Сирии и Ирану. Основные клиенты Рос�

224 www.army.polpred.ruÐÎÑÑÈß



сии – Индия и Китай, сделки с ними составляют
свыше 90% общего объема. Но, конечно, сделки с
Ираном тоже увеличиваются в объеме. В частнос�
ти, в 2005г. был заключен контракт на поставку ра�
кет «земля�воздух» на сумму 700 млн.долл. Однако
опасения по поводу ядерной программы Ирана,
говорится в исследовании, «удержали Москву от
подписания новых крупных контрактов на постав�
ку обычных вооружений Ирану в 2006г.». А Китай,
закупая у России современную воздушную и мор�
скую технику, одновременно продает свои деше�
вые изделия в более бедные страны.

Американцы отмечают, что на этом Москва не
останавливается, а, напротив, стремится расши�
рить свои возможности в Северной Африке, Азии
и на Ближнем Востоке. Серьезных клиентов наша
страна может найти и среди стран, с которыми у
США сложились напряженные отношения, в част�
ности, с Венесуэлой. В прошлом году с режимом
Уго Чавеса мы заключили контрактов на 3 млрд.
долл, годом ранее – на 1 млрд.долл. Так что все,
как говорится, впереди.

США же только начинают переходить к новой
политике, основанной на экономической выгоде и
отсутствии угрозы национальной безопасности.
По словам руководителя исследования Ричарда
Гриммета, во время холодной войны в основе про�
даж американского оружия лежала не экономичес�
кая целесообразность, а вопрос дружественности
того или иного государства и то, разделяет ли оно
американские ценности. Например, долгие годы
эксклюзивным клиентом США была Индонезия.
Однако после того, как Вашингтон ввел в отноше�
нии этой страны эмбарго, требуя от нее предоста�
вить независимость Восточному Тимору, Джакар�
та переключилась на Россию, чьи поставщики не
стали церемониться. В итоге в ходе недавнего ви�
зита в эту страну президента РФ Владимира Пути�
на были заключены контракты на сумму в 1
млрд.долл.

Общее снижение рынка ударяет, прежде всего,
не по России и США, фактически поделившим
между собой рынок вооружений, а по их западное�
вропейским конкурентам, не имеющим таких объ�
емов сделок и вынужденным торговать в условиях
жесткой конкуренции. Франция, Великобрита�
ния, Германия и Италии – бывшие лидеры регио�
на – потеряли до половины портфеля своих зака�
зов. В совокупности доля поставок стран Западной
Европы упала с 34,4 до 19,1%

Между тем, сфера торговли оружием – доста�
точно закрытая. Этим объясняется то, что данные
различных рейтингов существенно отличаются
друг от друга. Так, по данным «Рособоронэкспор�
та», в 2006г. объем поставок российских вооруже�
ний на мировой рынок достиг 5,3 млрд.долл. Прав�
да, здесь «Рособоронэкспорт» считал лишь собст�
венные сделки, однако известно, что эта структура
фактически является эксклюзивным поставщиком
российского оружия в мире. Разница и в методике
подсчета (одни считают сумму контрактов, другие
– поставок), а также в том, что многие сделки не
проходят по каналам статистики. Закрытость и не�
прозрачность влечет за собой коррупционные
скандалы, которые порой стоят должности и карь�
еры многим высокопоставленным чиновникам.

При этом американцы констатируют, что Рос�
сия при любом сопротивлении извне все равно со�
хранит лидирующие позиции по поставкам оружия

в развивающиеся страны. Отечественные же экс�
перты склонны оценивать рынок более пессимис�
тично. По их мнению, технический уровень рос�
сийской военной техники настолько далек от аме�
риканских аналогов, что сравнение их в ближай�
шие годы неуместно. За счет постоянных покупа�
телей Россия, конечно, будет наращивать объемы,
хотя вопрос о продаже оружия «странам�изгоям»
время от времени будет всплывать. Прайм�ТАСС,
3.10.2007г.

– Ряд государств высказывает интерес к присо�
единению к Шанхайской организации сотрудни�
чества (ШОС), сообщил директор исполнительно�
го комитета региональной антитеррористической
структуры (РАТС) ШОС Мырзакан Субанов.

«Интерес к присоединению проявляют Бело�
руссия, Турция, Непал, Бангладеш, а также Таи�
ланд», – сообщил М.Субанов на пресс�конферен�
ции по итогам заседания Совета РАТС государств
ШОС в Екатеринбурге в пятницу.

Он отметил, что планами стран�участниц пре�
дусмотрена разработка критериев расширения
ШОС. «Совет глав государств на саммите в про�
шлом году решил до разработки таких критериев
приостановить рассмотрение вопросов о принятии
в ШОС новых членов», – добавил директор испол�
нительного комитета.

По его словам, в соответствии с хартией органи�
зации решения в органах ШОС принимаются пу�
тем согласования и считаются принятыми, если их
поддержали все государства�участники.

М.Субанов напомнил, что членами ШОС явля�
ются шесть государств: Казахстан, Китай, Кирги�
зия, Россия, Таджикистан и Узбекистан. В качест�
ве государств�наблюдателей на саммитах выступа�
ют Индия, Иран, Пакистан и Монголия. Работает
контактная группа ШОС�Афганистан.

Директор исполнительного комитета также со�
общил, что на заседании в Екатеринбурге в пятни�
цу председателем Совета РАТС ШОС сроком на
год избран Таджикистан. До этого председательст�
вовала Россия.

В Екатеринбурге достигнута договоренность о
проведении очередного заседания Совета РАТС
ШОС в марте 2008г. в Ташкенте. Interfax,
28.9.2007г.

– Договоренность в рамках ОДКБ о поставках
российской спецтехники по внутрироссийским
ценам реализуется успешно, заявил генеральный
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.

«За последний год количество заявок и реализа�
ция соответствующих договоров, по оценкам Ро�
соборонэкспорта, увеличились в два с лишним ра�
за. Есть конкретные заказы и заявки», – сказал
Н.Бордюжа во вторник на встрече с президентом
РФ Владимиром Путиным.

Президент поинтересовался у генсека ОДКБ,
как реализуется в рамках этой Организации дого�
воренность о сотрудничестве в сфере ВТС, имея в
виду применение внутренних цен на спецтехнику.

«От этого решения уже есть отдача, хотя есть и
проблемы, но они решаемы», – заявил в ответ
Н.Бордюжа.

Генсек ОДКБ также сообщил, что на саммите
Организации в Душанбе в начале октября на ут�
верждение президентов стран�участниц будет
представлено семь соглашений. По его словам, до�
кументы касаются «создания потенциала миро�
творческой деятельности, а также развития воен�
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но�экономического сотрудничества в рамках
ОДКБ».

Среди подготовленных соглашений Н.Бордюжа
назвал документ о защите интеллектуальной соб�
ственности при сотрудничестве в сфере ВТС, со�
глашение о совместной разработке продукции во�
енного назначения и ее реализации, а также согла�
шение о льготном режиме поставок спецтехники и
спецсредств.

Генсек ОДКБ подчеркнул, что последний доку�
мент «позволит существенно повысить потенциал
правоохранительных систем стран�членов Орга�
низации». Кроме того, по словам Н.Бордюжи, к
саммиту ОДКБ подготовлены два протокола – «об
экстренной помощи государствам, подвергшимся
агрессии, и о создании механизма координации
при ликвидации чрезвычайных ситуаций». «Все
необходимые механизмы расписаны», – сказал он.

Генсек ОДКБ подчеркнул также, что правоо�
хранительные органы стран Организации провели
за последний год ряд успешных операций по пре�
сечению поставок афганских наркотиков и хими�
ческих наркотиков из Европы, а также операцию
по пресечению нелегальной миграции.

Н.Бордюжа особо отметил, что «с использова�
нием возможностей российской финансовой раз�
ведки была проведена операция по выявлению не�
законных трансфертов».

Кроме того, по словам Н.Бордюжи, со времени
последнего саммита ОДКБ есть прогресс с транс�
формацией Организации «из чисто военно�поли�
тической в многофункциональную, которая зани�
мается широким кругом проблем безопасности».

Еще одним успехом работы ОДКБ Н.Бордюжа
назвал восстановление членства Узбекистана в
этой Организации. Он также отметил успешное со�
трудничество стран ОДКБ в сфере подготовки во�
енных кадров. «Соответствующее соглашение за�
работало», – сказал генсек ОДКБ. Interfax,
25.9.2007г.

– Российская Федерация произвела очередную
выплату взносов в бюджеты текущих операций
ООН по поддержанию мира, сообщила пресс�
служба миссии.

«Сумма в 18,677 млн.долл. США была переведе�
на во вторник на счета ООН в качестве полной и
своевременной оплаты начисленных на Россию
взносов в бюджеты операций ООН по поддержа�
нию мира», – говорится в сообщении.

Эти средства пойдут на финансовую поддержку
временных сил ООН в Ливане, Миссии ООН по
наблюдению в Грузии, Миссии ООН по делам вре�
менной администрации в Косово, Миссий ООН в
Демократической Республике Конго, Либерии,
Судане.

Взносы государств в миротворческий бюджет
ООН производятся для оплаты текущих мандатов
операций и миссий и постоянно корректируются с
учетом ситуации в «горячих точках» мира.

Сегодня Российская Федерация занимает тре�
тье место по числу военных наблюдателей ООН и
44 место по общей численности военных контин�
гентов, участвующих в операциях ООН по поддер�
жанию мира.

На 31 марта нынешнего года 300 россиян участ�
вовали в 12 миротворческих миссиях ООН, после
чего российские военные наблюдатели были на�
правлены в недавно учрежденную Миссию ООН в
Непале. РИА «Новости», 5.9.2007г.

– Проект перечня основных направлений взаи�
модействия ОДКБ и ЕврАзЭС был обсужден на за�
седании постоянного совета при Организации До�
говора о коллективной безопасности, которое про�
шло в Москве во вторник.

«Документ предусматривает более тесную инте�
грацию деятельности двух международных органи�
заций. Как планируется, ОДКБ и ЕврАзЭС будут
координировать свои действия в реализации по�
граничной и таможенной политики, в борьбе с
международным терроризмом и наркотрафиком, в
противодействии легализации доходов, получае�
мых незаконным путем и нелегальной миграцией»,
– сказано в сообщении пресс�службы секретариа�
та ОДКБ, которое поступило в «Интерфакс�АВН»
во вторник.

Планируется также координировать действия в
обеспечении энергетической, транспортной безо�
пасности и безопасности гидротехнических соору�
жений, в предупреждении и ликвидации последст�
вий чрезвычайных ситуаций природного и техно�
генного характера и по многим другим вопросам,
информирует пресс�служба.

Отдельно обозначены вопросы взаимодействия
в сфере информационной политики и информаци�
онной безопасности, согласования действий в от�
ношениях с другими международными организа�
циями и третьими государствами, межпарламент�
ского сотрудничества государств�членов ОДКБ и
ЕврАзЭС. В т.ч. по гармонизации законодательств
в сфере экономики, безопасности и пограничной
политики. На заседании был обсужден и ряд дру�
гих документов, направленных на совершенство�
вание деятельности ОДКБ, сказано в сообщении.

Заседание прошло под председательством пол�
номочного представителя Белоруссии при ОДКБ
Василия Руденка. В работе Постсовета принял уча�
стие заместитель генсека ОДКБ Валерий Семери�
ков, информирует пресс�служба. Interfax,
28.8.2007г.

– Общий объем российского экспорта вооруже�
ний к концу года составит 6,5 млрд.долл., заявил в
эфире телеканала «Вести�24» глава Рособоронэкс�
порта Сергей Чемезов.

«На этот год у нас план 5,5 млрд.долл., это толь�
ко Рособоронэкспорт. В целом по России, с учетом
экспорта запасных частей, которые осуществляют
другие предприятия, производители продукции, я
думаю, что объем будет 6,5 млрд.долл.», – сказал
он.

С.Чемезов подчеркнул, что выполнение этого
плана не вызывает опасений у Рособоронэкспорта.
По его словам, на сегодняшний день объемы по�
ставок российского оружия по планам на 2007г.
выполнены на 3,2 млрд.долл.

Он добавил, что 50% от общего объема экспор�
та вооружений приходится на авиационную техни�
ку. «Сегодня появились новые модели самолетов,
такие, как МиГ�35, Су�35, Як�130. Эти самолеты
пользуются большой популярностью», – сказал
С.Чемезов.

Глава Рособоронэкспорта напомнил, что на
проходящем в Жуковском авиасалоне МАКС�2007
был подписан контракт на поставку ВВС Индоне�
зии шести российских самолетов на сумму 330
млн.долл., а также ряд небольших контрактов на
экспорт иной военной продукции. Объемы экс�
порта российской военной техники в 2006г. соста�
вили 6,4 млрд.долл. Interfax, 24.8.2007г.
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– Пуски с зенитной ракетной системы (ЗРС) С�
300 («Фаворит») будут произведены 22 авг. в ходе
второго этапа активной фазы учений Объединен�
ной системы ПВО СНГ «Боевое содружество –
2007», которые проходят на полигоне Ашулук в Ас�
траханской обл.

На стрельбах будут присутствовать министр
обороны РФ Анатолий Сердюков, главы военных
ведомств других государств Содружества, сообщил
Интерфаксу�АВН» во вторник заместитель глав�
нокомандующего ВВС по боевой подготовке гене�
рал�лейтенант Владислав Стыценков.

Основная цель практических пусков расчетов
Вооруженных сил России, Белоруссии и Кирги�
зии, участвующих в боевых стрельбах, – выпол�
нить задачу по уничтожению целей различного на�
значения. Российские и белорусские расчеты ЗРС
С�300 и киргизские расчеты ЗРК С�125 будут рабо�
тать на сложном тактическом фоне и произведут не
менее пяти реальных пусков ракет», – сказал гене�
рал В.Стыценков.

По его словам, кроме зенитных ракетных частей
и подразделений на этом этапе учений будет задей�
ствовано около 20 самолетов из России и Белорус�
сии.

Замглавкома ВВС отметил сложные погодные
условия, в которых проходят учения. «Несмотря на
жесткие погодные условия (температура воздуха
сейчас на полигоне зашкаливает за 40 градусов),
расчеты на тренировках и боевая техника выдержа�
ли все испытания», – подчеркнул генерал.

В.Стыценков отметил, что в ходе практических
стрельб строго соблюдаются меры безопасности.
«Мы применяем реальное оружие на практике, и
вопросы безопасности стоят на первом месте», –
подчеркнул он. «Действия всех расчетов отлажены,
кроме того, ракеты оборудованы системами само�
ликвидации, и при малейшем отклонении от за�
данных параметров они самоуничтожаются. Но
пока таких чрезвычайных ситуаций у нас не возни�
кало», – отметил генерал.

Учения «Боевое содружество – 2007» в рамках
Объединенной системы ПВО СНГ проводятся с 25
июня по 20 сент. текущего года в четыре этапа. В
них принимают участие части и подразделения Во�
оруженных сил шести государств СНГ: Армении,
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Уз�
бекистана.

Первый этап учений «Боевое содружество –
2007» прошел на полигоне Телемба (Читинская
обл.), где части и подразделения ВВС и ПВО Рос�
сии и Белоруссии провели боевые стрельбы. Тре�
тий и четвертый этапы учений пройдут в конце
авг.�начале сентября на полигонах в Казахстане и
Узбекистане. Interfax, 21.8.2007г.

– Страны�участники Объединенной системы
ПВО СНГ проверят использование 260 млн. руб.,
выделенных на ее развитие в 2007г., сообщил жур�
налистам начальник управления по вопросам Объ�
единенной системы (ОС) полковник Роман Дья�
ченко.

«Проведение ревизии использования денежных
средств в 260 млн. руб., выделенных на развитие
системы в 2007г., будет одним из основных вопро�
сов заседания координационного комитета», –
сказал Дьяченко. По его словам, такая проверка –
это плановое ежегодное мероприятие в работе ко�
ординационного комитета, уточнил он.

Дьяченко сообщил, что в настоящее время рас�
сматривается вопрос выделения 280 млн. руб. на
развитие Объединенной системы ПВО в 2008г. Во�
прос выделения денег рассмотрит экономический
совет СНГ в сент. 2007г., уточнил полковник.

Заседание координационного комитета по во�
просам противовоздушной обороны при Совете
министров обороны государств�участников СНГ
состоится 20 авг. в 16.00 мск на аэродроме При�
волжский Астраханской обл. В заседании примут
участие руководители ВВС и ПВО восьми стран.
Итоги деятельности ОС ПВО СНГ подведет глав�
ком ВВС России генерал�полковник Александр
Велин.

Объединенная система противовоздушной обо�
роны государств�участников Содружества незави�
симых государств (СНГ) создана 10 фев. 1995г.,
когда главы десяти государств подписали соглаше�
ние о ее создании. Срок действия соглашения нео�
граничен, и организация открыта для присоедине�
ния других государств с согласия всех участников.

В качестве основных направлений совершенст�
вования ОС ПВО является создание региональных
систем ПВО в Восточно�Европейском, Централь�
но�Азиатском и Кавказском регионах. В апр.
1995г. решением совета министров государств�уча�
стников СНГ образован координационный коми�
тет по вопросам ПВО СНГ, который решает тради�
ционные вопросы деятельности и развития систе�
мы. РИА «Новости», 20.8.2007г.

– Россия полностью уничтожит все запасы хи�
мического оружия к 2012г., сообщил первый зам�
министра обороны генерал армии Александр Бело�
усов, передает РИА Новости.

«Это серьезная тема и отношение к ней также
серьезное. Есть полная уверенность, что к 2012г.
все запасы химического оружия на территории
России будут уничтожены», – сказал Белоусов в
четверг журналистам. По его словам, для этого Фе�
деральному управлению по безопасному хранению
и уничтожению химоружия созданы все необходи�
мые условия: выделяются средства, части и орга�
низации полностью укомплектованы специалис�
тами, объекты по уничтожению химоружия также
вводятся в срок.

При этом, Россия получила от западных парт�
неров лишь чуть более 25% от обещанного объема
финансовой помощи на уничтожение запасов хи�
мического оружия. «На сегодняшний день мы по�
лучили от заявленной иностранной финансовой
помощи в 42 млрд. руб. на уничтожение химору�
жия в России – чуть более 25%, что составляет
фактически 11 млрд. руб.», – сказал он.9.8.2007г.

– Российские мобильные зенитно�ракетные
комплексы (ЗРК) С�300 и С�400 обладают более
высокими тактико�техническими характеристика�
ми по сравнению с аналогичными зарубежными
комплексами, в т.ч. и американскими, сообщил
журналистам главком ВВС России генерал�пол�
ковник Александр Зелин. «Эти комплексы эффек�
тивны в борьбе с ракетными средствами нападения
и могут быть оперативно развернуты в составе не�
стратегической ПРО Европейского содружества»,
– сказал Зелин.

По его мнению, в настоящее время и в ближай�
шей перспективе основу системы огневого пора�
жения ракетных средств нападения в полете соста�
вят именно эти зенитные ракетные системы, кото�
рые предназначены для противовоздушной оборо�
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ны войсковых группировок и важнейших объектов
от ударов крылатых, аэробаллистических и баллис�
тических ракет тактического и оперативно�такти�
ческого назначения, а также от самолетов армей�
ской, тактической и стратегической авиации.

«Они способны эффективно отражать массиро�
ванные налеты современных средств воздушного
нападения в условиях интенсивного радиоэлек�
тронного подавления и выполнять боевую задачу в
различных погодных условиях», – отметил глав�
ком.

Система С�400 способна поражать самолеты и
крылатые ракеты на всех высотах боевого приме�
нения, начиная с 10 м. У американского комплек�
са «Пэтриот» минимальная высота обстреливае�
мых целей составляет 60 м., напомнил главком. Он
отметил, что в современном бою, ставка в преодо�
лении ПВО противника часто делается именно на
малые высоты.

«Благодаря вертикальному старту ракет С�400
может обстреливать цели, летящие с любого на�
правления без разворота пусковых установок. Аме�
риканский «Пэтриот» из�за наклонного пуска в хо�
де маневренного боя вынужден разворачивать пус�
ковые установки или заранее расставлять их на ра�
кетоопасных направлениях, что неизменно приве�
дет к снижению его огневых возможностей», –
сказал Зелин.

Кроме того, немаловажным фактором является
и время перевода комплекса из походного в боевое
положение. Если российский комплекс перево�
дится в боевое положение менее чем за 5 минут, то
американцам нужно на это 30 минут.

Российским ученым и специалистам первыми в
мире удалось добиться уничтожения оперативно�
тактической ракеты «Скад» в воздухе.

«Еще в 1995г. на полигоне Капустин Яр при
проведении испытаний в точке перехвата, подрыв
боевого снаряжения зенитных ракет С�300 вызвал
инициирование боевой части «Скад», что по сути
означало его самоуничтожение и, само по себе,
уникально», – заключил главком ВВС РФ. РИА
«Новости», 1.8.2007г.

– Россия предложила заинтересованным стра�
нам использовать строящуюся в Армавире РЛС для
отслеживания ракетных программ Ирана, сооб�
щил начальник Международно�договорного уп�
равления минобороны РФ генерал�лейтенант Ев�
гений Бужинский.

«Мы предложили США: давайте использовать
совместно РЛС в Габале и в Армавире для отслежи�
вания ракетных программ Ирана и других стран.
Как только мы засечем (со стороны Ирана) первый
испытательный пуск, у нас будет, по крайней мере,
пять лет, чтобы подготовиться к отражению этой
угрозы – подготовиться совместно», – сказал гене�
рал журналистам.

Вместе с тем, он оговорился, что, по его дан�
ным, в обозримые 15�20 лет никакой ракетной уг�
розы со стороны Ирана, о которой говорят в Ва�
шингтоне, не возникнет. Иран не способен создать
в настоящее время не только межконтинентальные
баллистические ракеты, но и ракеты дальностью 5�
6 тыс.км., сказал представитель минобороны. РИА
«Новости», 18.7.2007г.

– Государства�члены Шанхайской организации
сотрудничества признают террористическими, се�
паратистскими и экстремистскими 39 структур,
действующих на территориях стран�участниц

ШОС, сообщили «Интерфаксу�АВН» в исполни�
тельном комитете Региональной антитеррористи�
ческой структуры (ИК РАТС) Организации. «В
этом списке – Аль�Каида, движение Талибан, Ис�
ламское движение Узбекистана, Хизб�ут�Тахрир,
Исламское движение Восточного Туркестана и
другие организации. Всего их 39», – сказал собе�
седник агентства.

Он сообщил, что сейчас на учете в едином розы�
скном реестре, который ведет ИК РАТС, находят�
ся 944 лица, объявленных спецслужбами и правоо�
хранительными органами государств�членов ШОС
в международный розыск. В ШОС входят Россия,
Китай, Киргизия, Казахстан, Узбекистан и Таджи�
кистан. Interfax, 25.5.2007г.

– Участники антитеррористических учений Во�
оруженных сил государств�участников Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС) по сце�
нарию учений будут освобождать от бандформиро�
ваний территорию условного государства. С леген�
дой учений участников консультаций ознакомил
заместитель командующего штаба Уральско�При�
волжского военного округа генерал� лейтенант
Александр Студеникин.

По сценарию бандформирования захватят насе�
ленные пункты на территории некоего государства
«А», силовые структуры данного государства ока�
жутся неспособными поддерживать порядок в пре�
делах своего государства. Политическое руковод�
ство этого государства обратиться к ШОС с прось�
бой об оказании помощи.

Совет глав государств после обращения в ООН
получит санкцию на военное вмешательство и сфор�
мирует объединенную группировку военных сил
стран ШОС. В эту группировку войдут шесть опера�
тивных групп, по одной от каждого из государств
Содружества. В ШОС входят Россия, Казахстан,
Киргизия, Китай, Таджикистан и Узбекистан. Уче�
ния запланированы на авг. 2007г. Interfax, 11.4.2007г.

– Минэкономразвития РФ не исключает воз�
можности закрытия исполнения двух федеральных
целевых программ (ФЦП), касающихся утилиза�
ции вооружений и военной техники и сокращения
различий в социально�экономическом развитии
регионов. «Из реализуемых федеральных целевых
программ шесть программ реализуются неэффек�
тивно, а две из них – по утилизации вооружений и
военной техники и сокращения различий в соци�
ально�экономическом развитии регионов – вооб�
ще нужно отдельно рассмотреть и принять реше�
ния вплоть до закрытия или смены государствен�
ного заказчика, если не будут устранены имеющи�
еся нарушения», – сказал замминистра экономи�
ческого развития и торговли РФ Виталий Савельев
в пятницу в ходе заседания правительства.

По его словам, в минувшем году реализовыва�
лась 51 федеральная целевая программа, на что из
федерального бюджета было выделено 450
млрд.руб. 367,5 млрд. рублей было выделено на ре�
ализацию Федеральной адресной инвестиционной
программы (ФАИП). Как подчеркнул В.Савельев,
в течение двух недель с минэкономразвития долж�
на быть согласована поквартальная разбивка целе�
вых индикаторов ФЦП на 2007г. «До 1 июня также
необходимо согласовать с минэкономразвития по�
квартальную разбивку целевых индикаторов на три
года вперед», – добавил он.

По словам замминистра, по состоянию на 4 апр.
была не согласована поквартальная разбивка целе�
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вых индикаторов с 17 госзаказчиками по 25 про�
граммам из 46, которые реализуются в тек.г. По 21
ФЦП госзаказчики начали реализацию программ�
ных мероприятий, не имея согласованных еже�
квартальных целевых индикаторов и показателей.
«Это является недопустимым нарушением», – от�
метил В.Савельев.

Еще одной проблемой замглавы МЭРТ назвал
недостаточное софинансирование реализации
ФЦП из бюджетов субъектов федерации и внебюд�
жетных источников. По его словам, в 2006г. это со�
финансирование составило 60�80% от плана. «Ми�
нэкономразвития предлагает поручить госзаказчи�
ку, допустившему отставание, компенсировать его
в 2007г. и привлечь необходимые средства в объеме
утвержденных программ», – добавил В.Савельев.

Он подчеркнул, что эффективный мониторинг
реализации ФЦП зависит от достоверности ин�
формации, предоставляемой госзаказчиком. «В
2006г. эти сведения, в т.ч. по объемам финансиро�
вания, зачастую не корреспондировались, что не
позволило обеспечить их эффективную оценку, а
некоторые госзаказчики вообще не давали таких
сведений», – сказал замминистра. В связи с этим
минэкономразвития предлагает поручить госза�
казчикам принять меры по наказанию лиц, винов�
ных в непредставлении или искажении государст�
венной статистической отчетности, и обеспечить
ее представление в установленные сроки.

Как сообщил В.Савельев, из 30 ФЦП, требующих
корректировки в 2007г., сейчас в правительство вне�
сены только девять, а утверждены – 5. «Это вызыва�
ет серьезную тревогу в связи с изменениями бюджет�
ного процесса, завершить корректировку необходи�
мо максимум до 20 апр., чтобы ФЦП были включе�
ны в бюджетный процесс на три года», – подчеркнул
В.Савельев. Он сообщил также, что в рамках реали�
зации ФАИП в 2006г. было профинансировано
строительство 5 тыс. объектов, а также завершено
строительство 2350 объектов. Interfax, 6.4.2007г.

– Экспорт российской продукции военного на�
значения в период с 2001 по 2006г. вырос в 1,5 раза
– с 4 долл. до 6,5 млрд.долл. Такие данные были
названы в ходе встречи министра обороны РФ
Анатолия Сердюкова с директором Федеральной
службы по военно�техническому сотрудничеству
Михаилом Дмитриевым, сообщили в управлении
информации и общественных связей минобороны.
В ходе встречи отмечалось, что на сегодняшний
день Россия осуществляет военно�техническое со�
трудничество примерно с 80 иностранными госу�
дарствами. Основными импортерами российской
продукции военного назначения являются Китай,
Индия, Алжир, Венесуэла, Иран, Малайзия, Сер�
бия и другие страны.

«Подчеркивалось, что задачи ФСВТС остаются
прежними: контроль и надзор в области военно�
технического сотрудничества, участие в разработке
государственной политики в области ВТС, обеспе�
чение совместно с другими федеральными органа�
ми исполнительной власти реализации основных
направлений государственной политики в области
ВТС, определяемых президентом РФ», – отметили
в управлении информации. Встреча А.Сердюкова с
М.Дмитриевым состоялась в ходе посещения ми�
нистром обороны Федеральной службы по ВТС.
Interfax, 27.3.2007г.

– Миротворческий контингент в Приднестро�
вье признан лучшим российским контингентом по

итогам 2006г. В понедельник заместитель главкома
Сухопутных войск России генерал�лейтенант Ва�
лерий Евневич вручил старшему военному началь�
нику Совместных миротворческих сил от Россий�
ской Федерации, полковнику Анатолию Звереву
почетный вымпел Главнокомандующего Сухопут�
ными войсками.

В.Евневич заявил, что «этой награды россий�
ские миротворцы в Приднестровье удостоены за
высокий профессионализм, доблесть и самоотвер�
женность при выполнении воинского долга». Он
подчеркнул, что российские миротворцы уже 10
лет выполняют задачи по поддержанию мира, «и
никто не может сказать, что эта задача выполняет�
ся плохо».

«Почти за 15 лет выполнения в Приднестровье
российскими миротворцами задачи по поддержа�
нию мира никто не может их в чем�либо упрек�
нуть, и ни один миротворческий контингент дру�
гих стран не может похвастать отсутствием по�
терь», – сказал В.Евневич, который несколько лет
назад сам возглавлял российский миротворческий
контингент в Приднестровье.

По словам заместителя руководителя диплома�
тической миссии России в Молдавии, советника�
посланника посольства РФ Олега Астахова, «эта
награда означает, что каждый из солдат, помимо
своих воинских обязанностей, несет серьезное по�
литическое напряжение, связанное с событиями
вокруг своей службы здесь».

«Без ваших непосредственных усилий, в т.ч. не�
сущих политическое значение на постах, этой ми�
ротворческой операции не было бы. Каждый рос�
сийский миротворец, помимо исполнения своих
обязанностей, выполняет еще и политическую за�
дачу, которая по плечу не всякому дипломату», –
отметил дипломат в своем выступлении.

В церемонии награждения также приняли учас�
тие военный атташе России в Молдавии Леонид
Азарин, сопредседатели ОКК от России и Придне�
стровья Виктор Шанин и Александр Порожан,
представители общественности г.Бендеры и духо�
венства.

Лучшие военнослужащие были награждены
ценными подарками: наручными и настольными
часами, мобильными телефонами, CD�и DVD�
плеерами, радиоприемниками, электробытовой
техникой. Госадминистрация Бендер вручила под�
разделению телевизор «Самсунг». По словам ко�
мандования, российских миротворцев также ждут
подарки правительства Москвы, которые «ввиду
их объемности едут отдельными грузовиком».
В.Евневич выразил сожаление, что молдавские
коллеги проигнорировали это признание успеха
миротворцев России. В завершение пожелал миро�
творцам и в дальнейшем «четко и профессиональ�
но выполнять свои задачи на берегах седого Днест�
ра». Interfax, 5.3.2007г.

– Федеральное государственное унитарное пред�
приятие «Рособоронэкспорт» в 2006г. реализовало
продукцию военного назначения на 5,3 млрд.долл.,
сказано в сообщении пресс� службы ФГУП «Росо�
боронэкспорт». Пресс�служба отмечает, что «Росо�
боронэкспорт» сегодня является единственным
экспортером конечной продукции военного назна�
чения. Россия в 2005г. поставила на экспорт воору�
жения и военной техники на 6 млрд.долл.

«Пред.г. мы завершили с результатом 6 млрд.
126 млн.долл.», – заявил директор Федеральной

229 ÐÎÑÑÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



службы по военно�техническому сотрудничеству
Михаил Дмитриев журналистам в феврале пред.г.
Он отметил, что 85% российского оружейного экс�
порта было поставлено «Рособоронэкспортом». В
марте 2006г. глава «Рособоронэкспорта» Сергей
Чемезов сообщал, что объем экспортных поставок
вооружения и военной техники в 2005г. составил 5
млрд.долл.

Отвечая на мировую тенденцию роста потреб�
ностей в современных и высокоэффективных
средствах противодействия террористической дея�
тельности, ФГУП «Рособоронэкспорт» последова�
тельно наращивает экспорт специального воору�
жения, максимально удовлетворяющего требова�
ниям инозаказчиков. «Одновременно предприятие
проводит в интересах своих зарубежных партнеров
комплексную подготовку личного состава специ�
альных и контртеррористических подразделений,
причем как в России, так и за рубежом», – сказано
в пресс�релизе.

В рамках формирования легального цивилизо�
ванного рынка средств безопасности и противо�
действия терроризму предприятие систематически
обменивается информацией с Антитеррористичес�
ким центром СНГ. Принятые меры позволили
ФГУП «Рособоронэкспорт» увеличить объемы по�
ставок на экспорт продукции специального назна�
чения в 15 раз в сравнении с уровнем 2002г. Оно
экспортируется в 50 стран, в большей степени в ре�
гионы Юго�Восточной Азии и Ближнего Востока.
Перспективными рынками для продвижения спе�
циального оружия российского производства, по
экспертным оценкам, являются государства Афри�
ки и Латинской Америки. В сообщении говорится,
что 6�9 фев. в Москве пройдет XII международный
форум «Технологии безопасности – 2007», одним
из организаторов которого является «Рособоро�
нэкспорт». Предприятие принимает участие в фо�
руме в четвертый раз. Interfax, 6.2.2007г.

– Россия располагает 927 носителями ядерного
оружия, сообщил журналистам в понедельник на�
чальник управления минобороны РФ по контролю
за выполнением договоров генерал�лейтенант Ни�
колай Артюхин.

«На 1 янв. 2006г., Россия имеет в наличие 927
носителей ядерного оружия (средств стратегичес�
ких наступательных вооружений – СНВ) и 4 тыс.
279 ядерных боезарядов к СНВ, а США – 1 тыс. 225
и 5 тыс. 966 соответственно», – сказал он.

По словам Артюхина, «такие данные были по�
лучены в результате обмена информацией между
РФ и США в рамках выполнения действующего
договора об СНВ, который был заключен между
СССР и США 31 июля 1991г.

Этот договор до настоящего времени является
основным рабочим документом в области сокра�
щения стратегических наступательных вооруже�
ний.

Артюхин отметил, что за 12 лет – со времени
вступления договора в силу 5 дек. 1994г. – «Россия
провела на территории США 356 инспекторских
проверок, а США – 509, в т.ч. на территории Рос�
сии – 437».

«Это связано с тем, что изначально Договор
СНВ был пятисторонним. Кроме России и США
его подписали Казахстан, Украина и Белоруссия,
на территории которых находилось ядерное ору�
жие и средства его доставки», – пояснил генерал.

По его словам, «за время действия Договора о
сокращении и ограничении стратегических насту�
пательных вооружений в России уничтожено более
тыс. носителей ядерных зарядов».

«Россия строго выполняет свои обязательства
по Договору СНВ, и соответствующим образом
строит свою политику в области поддержания и
строительства ядерных сил», – заключил Артюхин.
РИА «Новости», 31.7.2006г.

– Лидеры стран «большой восьмерки» подтвер�
дили свои обязательства выделить до 2012г. до 20
млрд.долл. на программу Глобального партнерства
против распространения оружия и материалов
массового уничтожения. Об этом говорится в заяв�
лении G8 по нераспространению.

Средства предполагается направить для под�
держки приоритетных проектов в рамках партнер�
ства, первоначально в России.

Инициатива Глобального партнерства была уч�
реждена в 2002г. на саммите «большой восьмерки»
в Кананаскисе и предусматривает выделение до 20
млрд.долл. в течение десяти лет, в первую очередь
на утилизацию списанных атомных подводных ло�
док, уничтожение химического оружия, утилиза�
цию расщепляющихся материалов и трудоустрой�
ство бывших ученых� оружейников.

В докладе о Глобальном партнерстве, который
был представлен 16 июля на саммите в Санкт�Пе�
тербурге, отмечалось, что Россия уже израсходова�
ла в рамках партнерства свыше 1 млрд.долл. на
уничтожение химического оружия и 220 млн.долл.
на утилизацию атомных подводных лодок (АПЛ).

В рамках глобального партнерства в России, в
т.ч., идет процесс утилизации АПЛ, выведенных из
эксплуатации ВМФ России. В докладе отмечается,
что с 2002г. уже утилизирована 61 АПЛ, из которых
17 АПЛ – при содействии США, Канады, Велико�
британии, Японии и Норвегии.

«Работы (по утилизации АПЛ) в основном осу�
ществлялись на северо� западе России и на Даль�
нем Востоке», – указывается в докладе. В рамках
глобального партнерства реализуется проект по со�
вершенствованию инфраструктуры безопасного и
надежного хранения ядерных материалов, полу�
ченных в ходе утилизации АПЛ. В настоящее вре�
мя, как отмечается в документе, реализуются про�
екты: строительство в Губе Сайда пункта долговре�
менного хранения 150 реакторных отсеков (первая
очередь объекта будет введена в эксплуатацию 18
июля 2006г.), реабилитация временного хранили�
ща для ОЯТ в Губе Андреева (проект финансирует�
ся Великобританией, Норвегией и Швецией), про�
ект по модернизации установки сжигания радио�
активных отходов на судоремонтном заводе «Звез�
дочка» (финансируется Францией), создание хра�
нилища для ОЯТ на территории предприятия
Атомфлот в Мурманске (проект финансируется
Великобританией).

В документе также подчеркивается, что участ�
ники Глобального партнерства успешно сотрудни�
чают по рамочному соглашению по многосторон�
ней ядерно�экологической программе в РФ, кото�
рое заложило основу реализации «Ядерного окна»
природоохранного партнерства «Северное измере�
ние» (проекты по реабилитации бывшей береговой
базы в Гремихе и ряд других).

«На 1 дек. 2005г. в «Ядерном окне» партнерства
«Северное измерение» страны�участницы аккуму�
лировали 70,114 млн. евро. Уже заключено три
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контракта на 19,1 млн. евро. К концу 2008г. сторо�
ны планируют предоставить для этой программы
до 150 млн. евро», – говорится в документе.

Страны�участницы партнерства признают, что
финансовая помощь на уничтожение химического
оружия в РФ в основном будет необходима в 2006�
09гг. РИА «Новости», 17.7.2006г.

– На вооружении национальных армий нахо�
дятся в общей сложности 200 млн.ед. огнестрель�
ного оружия. Большая его часть приходится на 20
государств, список которых возглавляют Китай,
Россия и Северная Корея.

Такие данные приводятся в подготовленном
женевским научно исследовательским институтом
докладе «Обзор ситуации с малым оружием в ми�
ре», который представлен в штаб�квартире ООН в
Нью�Йорке.

Как сообщила в среду служба новостей ООН, в
докладе отмечается, что в России насчитывается 30
млн.ед. стрелкового оружия, что в десять раз боль�
ше, чем в США.

Служба новостей ООН со ссылкой на руководи�
теля проекта по подготовке доклада Кейса Крауса
отмечает, что основными экспортерами стрелко�
вого оружия являются Россия, США, Италия, Гер�
мания, Бразилия и Китай. США и Германия лиди�
руют в списке его импортеров.

Авторы доклада обращают внимание на то, что
ни одна страна мира не застрахована от ослабления
контроля над имеющимися у них арсеналами лег�
ких вооружений. В последние годы было немало
случаев, когда тыс., а то и млн.ед. оружия исчезали
и попадали в неизвестные руки и в «горячие точ�
ки», говорится в документе, который приводит
служба новостей ООН.

В докладе также отмечается, что 26 млн.ед. та�
кого оружия находится в незаконном обороте.
Interfax, 28.6.2006г.

– Россия, США и Италия названы крупнейши�
ми экспортерами стрелкового оружия в мире в до�
кладе, публикация которого приурочена к конфе�
ренции ООН о незаконной торговле оружием. А
самыми крупными импортерами вооружений ока�
зались США, Кипр и Германия.

Вместе с тем, далеко не все страны сообщают
соответствующие данные. Такое положение огра�
ничивает возможность составления объективной и
полной картины рынка этого типа оружия, в кото�
рый включаются автоматы, винтовки, пулеметы,
пистолеты и боеприпасы к ним.

Среди стран, которые не предоставляют ника�
кой информации о своей деятельности в этой обла�
сти, в докладе упомянуты Болгария, Израиль,
Иран и КНДР. Ряд других крупных экспортеров и
импортеров оружия предоставляют неполные све�
дения.

В целом международный рынок стрелкового
оружия оценивается в 4 млрд.долл., причем чет�
верть его оборота считается нелегальной. Interfax,
27.6.2006г.

– В 2006г. ВВС России приступают к серийным
закупкам новых самолетов и вертолетов, сообщил
в четверг главком ВВС РФ, генерал армии Влади�
мир Михайлов. «С 2006г. мы приступаем к серий�
ным закупкам Су�34, Як�130, вертолета Ми�28», –
заявил Михайлов на встрече с военными атташе
ряда иностранных государств.

По его словам, учебно�боевой самолет Як�130
будет поставляться в Алжир согласно имеющемуся

контракту. «Машина (Як�130) получилась очень
хорошая, я на ней летал. При этом она может нести
до 3 т. (боеприпасов)», – добавил Михайлов. Вмес�
те с тем, контрактов на поставку Су�34 пока нет,
добавил главком.

Говоря о вертолете Ми�28, Михайлов напом�
нил, что принято решение о создании объединен�
ной вертолетостроительной корпорации по анало�
гии с объединенной авиакорпорацией. Главной
машиной, на которой будут делать упор россий�
ские ВВС, по его словам, станет именно Ми�28,
поскольку ее летно�технические характеристики
отвечают всему спектру задач, предъявляемых во�
енными летчиками.

В то же время, сказал Михайлов, некоторая
часть вертолетов поступит на вооружение россий�
ских ВВС для выполнения ряда специфических за�
дач. Каких именно – он не уточнил. По словам
главкома, ВВС России также активно работают над
созданием самолета «пятого поколения». РИА
«Новости», 30.3.2006г.

Румыния

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Румыния готова участвовать в будущем в раз�

вертывании программы противоракетной обороны
(ПРО) НАТО, заявил накануне министр обороны
страны Теодор Мелескану (Teodor Melescanu).
«НАТО должно планировать ПРО для защиты всех
стран Европейского Союза, включая Болгарию,
Грецию и Румынию», – цитирует слова Мелескану
агентство Франс Пресс.

«Мы обсудили, что (Румыния) также может со�
действовать этому проекту в будущем, – сказал ми�
нистр обороны Румынии в ходе своего визита в
Грецию. «По нашему мнению, для стран Европей�
ского Союза лучше всего иметь свою собственную
систему защиты на случай возникновения про�
блем, созданных третьими странами», – добавил
Мелескану.

При этом министр пояснил, что Румыния не
намерена присоединяться к американской системе
ПРО в Европе, развертывание которой вызывает
резкую критику со стороны России.

Третий позиционный район ПРО США разво�
рачивают в Европе. В Польше предполагается раз�
местить 10 ракет�перехватчиков, а в Чехии – ра�
диолокационную станцию. Радар на чешской тер�
ритории нужен для отслеживания баллистических
ракет на среднем этапе полета (midcourse radar).

Система должна начать действовать в 2012г.
США утверждают, что ПРО направлена на защиту
от предполагаемой угроз со стороны Ирана. Моск�
ва считает, что американская ПРО направлена
против интересов России. Руководством Североат�
лантического альянса изучается возможность раз�
вертывания на территории Европы системы ПРО
НАТО, которая в перспективе может быть совме�
щена с системой ПРО США. РИА «Новости»,
12.9.2008г.

– Румыния готова участвовать в будущем в раз�
вертывании программы противоракетной обороны
(ПРО) НАТО, заявил накануне министр обороны
страны Теодор Мелескану (Teodor Melescanu).
«НАТО должно планировать ПРО для защиты всех
стран Европейского Союза, включая Болгарию,
Грецию и Румынию», – цитирует слова Мелескану
агентство Франс Пресс. «Мы обсудили, что (Румы�
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ния) также может содействовать этому проекту в
будущем, – сказал министр обороны Румынии в
ходе своего визита в Грецию. «По нашему мнению,
для стран Европейского Союза лучше всего иметь
свою собственную систему защиты на случай воз�
никновения проблем, созданных третьими страна�
ми», – добавил Мелескану.

При этом министр пояснил, что Румыния не
намерена присоединяться к американской системе
ПРО в Европе, развертывание которой вызывает
резкую критику со стороны России.

Третий позиционный район ПРО США разво�
рачивают в Европе. В Польше предполагается раз�
местить 10 ракет�перехватчиков, а в Чехии – ра�
диолокационную станцию. Радар на чешской тер�
ритории нужен для отслеживания баллистических
ракет на среднем этапе полета (midcourse radar).

Система должна начать действовать в 2012г.
США утверждают, что ПРО направлена на защиту
от предполагаемой угроз со стороны Ирана. Моск�
ва считает, что американская ПРО направлена
против интересов России. Руководством Североат�
лантического альянса изучается возможность раз�
вертывания на территории Европы системы ПРО
НАТО, которая в перспективе может быть совме�
щена с системой ПРО США. РИА «Новости»,
12.9.2008г.

– 17 авг. на военно� воздушной базе на Черно�
морском побережье начались совместные военные
маневры с участием 1000 военнослужащих Румы�
нии, США и Болгарии. Это самые крупномасштаб�
ные маневры, проведенные в последние годы на
румынской территории.

Как сообщило Румынское агентство Ромпрес,
большая часть маневров, проходящих под коман�
дованием США, состоится на военно� воздушной
базе имени Михаил Когалничану на юго�востоке
Румынии. Главное содержание маневров – рота�
ция воинских контингентов и отработка согласо�
ванных действий многонациональных войск.

600 военнослужащих американских сухопутных
войск, ВВС и ВМС, дислоцированных ныне в ряде
военных баз на территории Германии и Италии,
прибудут в Румынию для участия в двухмесячных
маневрах, которые завершатся 22 окт. Синьхуа,
18.8.2007г.

– По сообщению из Вильнюса, натовская мис�
сия воздушной полиции стран Балтии перешла во
вторник от контингента ВВС Франции к контин�
генту ВВС Румынии.

На базе ВВС Литвы в Зокняй под г.Шяуляй со�
стоялась церемония передачи функций воздушной
полиции НАТО в странах Балтии представителями
французских ВВС румынскому контингенту. В со�
ставе контингента ВВС Румынии будет служить 67
чел., миссия будет осуществляться на четырех ис�
требителях МиГ�21 «Лансер».

Как известно, страны Балтии не обладают само�
летами, на которых можно было бы патрулировать
воздушное пространство. По решению Североат�
лантического совета, в Литве с 2004г. дислоцирова�
ны самолеты и контингенты ВВС стран альянса,
которые по несколько месяцев поочередно охра�
няют воздушное пространство стран Балтии.

Представители ВВС Румынии выразили жела�
ние охранять воздушное пространство стран Бал�
тии три, а не предусмотренные четыре месяца.
Синьхуа, 1.8.2007г.

Саудовская Аравия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– ОАЭ и Саудовская Аравия вошли в десятку

крупнейших покупателей вооружений. Согласно
докладу конгресса США, активнее всего с 2000 по
2007г. вооружалась Индия, заключившая контрак�
ты на 31,9 млрд.долл., Саудовская Аравия (26,4),
Китай (16). За ними следуют ОАЭ, Пакистан, Еги�
пет, Израиль, Сирия и Южная Корея. В целом ав�
торы доклада отмечают, что объемы продаж ору�
жия за последний год увеличились почти на 30%.

Первую строчку в списке продавцов военной
техники, по данным конгрессменов, заняли Со�
единенные Штаты. В XXI веке страна заработала
на поставках вооружений 123 млрд.долл. В пред.г.
США заключили контракты на 24,8 млрд.долл. Та�
ким образом, на долю американского оружия при�
ходится 41,5% мирового рынка. Второе место заня�
ла Россия, контролирующая 17,4% рынка. С 2000г.
страна продала оружия на 62 млрд.долл., за про�
шлый год – на 10,4 млрд.

Украина на десятом месте в списке экспортеров
оружия. С 2000г. она наторговала на 5,5 млрд.долл.
Русский дом, 31.10.2008г.

– По данным исследовательской организации
Homeland Security Research, среди клиентов кото�
рой числятся НАТО и конгресс США, Саудовская
Аравия собирается реализовать крупнейший про�
ект по сооружению защитных заграждений в мире.

Несколько недель назад правительство страны ре�
шило увеличить протяженность своего пограничного
барьера в три раза, с 2 тыс.км. (на границе с Ираком и
Йеменом) до 6 тыс.км. Таким образом, он будет ог�
раждать королевство еще и от таких государств, как
Иордания, Кувейт, Катар, ОАЭ и Оман, а также от
побережий Персидского залива и Красного моря.

На первом этапе реализации проекта планиру�
ется создание «виртуального» барьера, включаю�
щего в себя установки радиолокационного слеже�
ния и станции управления, контроля, связи и раз�
ведки (C3I).

Homeland Security Research прогнозирует, что
объем инвестиций в первую стадию проекта соста�
вит 10 млрд.долл. Общая стоимость проекта, реа�
лизацию которого планируется завершить к 2018г.,
достигнет 40 млрд.долл.

Эксперты HSRC считают, что окончательная
стоимость будет включать в себя сети камер на�
блюдения Day/Night CCTV, сооружение матери�
ального барьера, дополнительные расходы по об�
служиванию и обновлению всех систем, а также
возможный перерасход средств. Недвижимость за
рубежом, 20.8.2008г.

– Президент РФ Дмитрий Медведев и премьер
Владимир Путин провели вчера переговоры с ген�
секом совета национальной безопасности Саудов�
ской Аравии Бандаром бен Султаном. По инфор�
мации «Ъ», речь шла о подписании крупных ору�
жейных контрактов и развитии бизнес�проектов в
Саудовской Аравии с участием российских компа�
ний. Выгодные предложения могут стать платой за
согласие России не поддерживать Иран. Глава
Совбеза Саудовской Аравии Бандар бен Султан
уже не первый влиятельный саудовский принц,
побывавший в России за последнее время.

В фев. для переговоров с тогдашним президен�
том Владимиром Путиным Москву всего на не�
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сколько часов посетил глава МИД Саудовской
Аравии Сауд Аль�Фейсал. Тогда принц привез
личное послание от короля Абдаллы, в котором
Эр�Рияд выражал крайнюю обеспокоенность рос�
том иранского влияния на Ближнем Востоке. Ру�
ководство королевства советовало Москве свер�
нуть сотрудничество с Тегераном, а взамен сулило
выгодные контракты с Саудовской Аравией. По
сути, России предложили сдать важного партнера
на Ближнем Востоке. Как сообщили «Ъ» источни�
ки в дипломатических кругах, в ходе нынешнего
визита Бандар бен Султан конкретизировал преж�
ние предложения.

Источники «Ъ» в оборонной промышленности
рассказывают, что главным элементом союзничес�
ких отношений между Россией и Саудовской Ара�
вией должно стать подписание соглашения по во�
енно�техническому сотрудничеству. Саудовская
Аравия проявляет интерес к конкретным видам во�
оружений: в фев. Эр�Рияд говорил о готовности ку�
пить свыше 100 БМП�3 на 200 млн.долл., 150 тан�
ков Т�90С на 600 млн.долл. и свыше 160 вертолетов
типов Ми�17, Ми�35 и Ми�26 на 1,6 млрд.долл. В
связи с испытаниями в Иране ракет, которые могут
покрыть цели на всей территории королевства, сау�
довских военных очень интересуют и различные
системы ПВО. По информации «Ъ», последнее вре�
мя переговоры в основном ведутся по закупкам
танков и вертолетов. Детали этих соглашений, судя
по всему, оговаривались вчера на встречах в Крем�
ле и особенно в Белом доме.

Как рассказал «Ъ» пресс�секретарь премьера
РФ Дмитрий Песков, во встрече с Бандаром бен
Султаном помимо самого Владимира Путина уча�
ствовали вице�премьер Сергей Иванов, курирую�
щий вопросы ВПК, и глава ФГУП «Рособоронэкс�
порт» Анатолий Исайкин. По мнению экспертов,
прорыв на оружейный рынок Саудовской Аравии,
военный бюджет которой к 2010г. достигнет 44
млрд.долл., будет большим успехом для россий�
ского ВПК. «Российским этот рынок не будет ни�
когда. США, Великобритания и Франция имеют и
сохраняют там прочные позиции,� заявил «Ъ» экс�
перт Центра анализа стратегий и технологий Кон�
стантин Макиенко. – Однако при сохранении ны�
нешней динамики нефтяных цен оружейный ры�
нок в стране будет расти, так что контроль даже над
5% принесет российским оружейникам серьезную
прибыль». При этом оружием стороны ограничи�
ваться не намерены.

Дмитрий Песков сообщил «Ъ», что одним из
ключевых вопросов на переговорах в Белом доме
стала судьба контракта ОАО РЖД на строительст�
во железной дороги Аз�Забира�Эр�Рияд стоимос�
тью 800 млн.долл., который компания получила в
янв. В мае власти Саудовской Аравии отменили
итоги тендера и назначили новый. Как рассказали
«Ъ» источники в дипломатических кругах, причи�
ной стало получение РЖД контракта в Ливии, с ко�
торой у Саудовской Аравии крайне сложные отно�
шения. Впрочем, Эр�Рияд объявил, что РЖД допу�
стят к повторному тендеру. Сейчас компания хочет
вернуть себе контракт и, похоже, рассчитывает на
политическую поддержку. По крайней мере, как
сообщил «Ъ» Дмитрий Песков, глава ОАО РЖД
Владимир Якунин присутствовал на переговорах в
Белом доме.

Интерес к Саудовской Аравии проявляют и дру�
гие структуры, в числе которых, по данным «Ъ»,

ОК «Русал», а также Роскосмос и Росатом. Бандар
бен Султан считается в Эр�Рияде человеком, наи�
более тесно связанным с нынешним руководством
США: он проработал послом в Вашингтоне свыше
20 лет и дружит с семейством Буш. Особенно креп�
кие отношения его связывают с вице�президентом
Диком Чейни, являющимся главным сторонником
жесткого подхода к решению иранской проблемы
– вплоть до силовой операции. Не исключено, что
нынешние щедрые предложения Эр�Рияда Моск�
ве были заранее согласованы с Вашингтоном, ко�
торый сейчас особо заинтересован в нейтрализа�
ции союзников Тегерана. Коммерсант, 15.7.2008г.

– Саудовский политический истеблишмент
вновь (как и впервые в 2003г. после первых взры�
вов в Эр�Рияде) вернулся к практике публичной
демонстрации «раскаяний» местных сторонников
«заблудшей секты». 1 июля с.г. национальное теле�
видение в программе «Наши заботы» показало двух
арестованных еще в июне 2007г. в Медине участ�
ников антисистемного подполья, каявшихся в со�
вершенных ими преступлениях. Этими «раскаяв�
шимися» были двое постоянно проживающих в
Саудовской Аравии египтян по происхождению,
мужчина и женщина, занимавшие руководящие
посты в системе информационного обеспечения
последователей «джихада» – Абу Аззам Аль�Анса�
ри и (цитировался лишь ее псевдоним) Умм Усама.
Аль�Ансари был главным редактором электронно�
го журнала «Сада аль�джихад» («Эхо джихада)», а
Умм Усама – главным редактором женского элек�
тронного издания «Аль�Ханса». Оба этих человека
молоды – им еще нет тридцати лет.

Умм Усама, представленная саудовскому теле�
зрителю, естественно, с полностью закрытой фи�
гурой и лицом, наверное, в некотором смысле
представляет собой явление. Впервые в истории
борьбы саудовских специальных служб против ме�
стного антисистемного подполья представители
этих служб показали молодую женщину, активист�
ку этого подполья и его в прошлом (ныне раскаяв�
шуюся) активную сторонницу. Вопрос заключает�
ся не только в том, что тем самым подтверждается
факт вовлеченности женщин в террористическую
деятельность, но и, более того, факт стремления
тех, кого в Саудовской Аравии обычно называют
членами «заблудшей секты», распространить свое
влияние в женской среде. В связи с Умм Усамой
важны и другие обстоятельства. Первое – ее псев�
доним.

Публикации в саудовских газетах сообщают,
что она «едва вступила в свое двадцатилетие». Од�
нако эта молодая и, конечно же, незамужняя жен�
щина выбрала псевдоним, позволяющий считать
ее, благодаря первому слову этого псевдонима –
Умм (мать), взрослой и имеющей ребенка матерью
семейства, первенца которой зовут Усама. Иными
словами, она сделала это, чтобы пользоваться
большим авторитетом в остающейся патриархаль�
ной женской саудовской среде? Для того чтобы бо�
лее свободно, чем это позволено незамужней де�
вушке, вступать в контакт с женской частью сау�
довских семей? Беспрепятственно входить в дома и
проникать на их женскую половину? Второе слово
этого псевдонима в сегодняшней ситуации застав�
ляет вспомнить об Усаме бен Ладене – аллюзия в
этом случае более чем многозначительна.

Умм Усама, как сообщала о ней 1 июля с.г. сау�
довская «Аль�Ватан», «отвечала за выпуск в интер�
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нете электронного журнала «Аль�Ханса», ее долж�
ность в рядах ее ячейки была связана с подготовкой
женщин�моджахедов для «Аль�Каиды». Она также
готовила распространявшиеся среди женщин лис�
товки «Аль�Каиды» и возглавляла женское инфор�
мационное крыло этой организации в королевст�
ве». Более того, она была известна как бесспорный
специалист в компьютерном деле и в области со�
здания интернет�сайтов.

Что ж, работа среди женщин везде и повсюду
характеризуется своей спецификой, что тем более
верно в случае Саудовской Аравии. Для работы в
женской среде (ее патриархальность вовсе не про�
тиворечит умению пользоваться компьютером и
интернетом) был подготовлен специальный элек�
тронный журнал, названный именем жившей на
рубеже перехода жителей Аравийского полуостро�
ва из эпохи, обычно называемой в арабо�мусуль�
манской традиции временем джахилийи – язычес�
кого невежества, к «свету ислама» поэтессы Аль�
Ханса, которая прославилась своими плачами по
ее погибшим в «сражениях» (на самом же деле, в
обычных межплеменных стычках из�за пастбищ и
оазисов) братьям. Воспевая их, она призывала к
мести, и, собственно, поэтому этой язычнице (хо�
тя вроде бы на склоне лет она и перешла в ислам)
нашлось место в мифологии современного джиха�
да с его погибшими в «сражениях» (обычных тер�
рористических акциях) «мучениками» и с его «пла�
кальщицами», которые также призывали к мести,
но которых (а это уже новое!) призывали не просто
оплакивать «героев», но и занять их место.

По словам все той же «Аль�Ватан», Умм Усама
была «участницей женских сайтов знакомств и
женских чатов, она призывала тех, кто выходил на
них, к битве и джихаду. Она говорила им: «Покрой�
тесь абаями (традиционная черная женская накид�
ка, закрывающая голову и тело) и хиджабами, возь�
мите на руки детей, возьмите оружие и придите на
поле битвы с отступниками от подлинной веры».
Издававшийся ею электронный журнал «Аль�Хан�
са» содержал непременную колонку советов о том,
как нужно воспитывать детей, чтобы они стали мо�
джахедами. В нем она писала: «Сплотим наши ря�
ды, встанем рядом с нашими мужчинами, поддер�
жим их и вдохнем в них силы, необходимые им для
мести». Своим читательницам Умм Усама сообща�
ла, что «Книга Господа и Сунна Его Пророка»
должны стать для них «путеводной звездой», что
«кровь, пролитая мужчинами, и останки взорвав�
шихся во имя Господа детей – эта жертва, прибли�
жающая к Богу». Все это говорилось в т.ч. и для то�
го, чтобы подчеркнуть «безбожность правителей
Аравийского полуострова (дискурс саудовского
антисистемного подполья предпочитает не упо�
треблять официального названия королевства,
чтобы лишний раз указать на «незаконность» влас�
ти саудовского королевского семейства)» и необ�
ходимость «замены» их власти «подлинно шариат�
ским правлением».

Но интересна не только Умм Усама, интересен
и второй «раскаявшийся – Абу Аззам Аль�Ансари.

Что подвигло его на издание электронного жур�
нала «Сада аль�джихад»? Этот вопрос ему задавал и
ведущий программы «Наши заботы». Отвечая на
него, Аль�Ансари говорил, что с помощью этого
журнала он хотел «представить его читателям под�
линную картину американских потерь в Ираке, ко�
торую тщательно скрывает американская админи�

страция». Впрочем, о своем стремлении лучше уз�
нать, что «творят американцы в Ираке и Афганис�
тане», говорила и Умм Усама, как и ранее показы�
вавшиеся по саудовскому телевидению «раскаяв�
шиеся» террористы. Как и прежде, так и теперь обе
эти «болевые точки» на карте арабо�мусульманско�
го мира остаются основными центрами, привлека�
ющими внимание молодых саудовцев к борьбе
«подлинных защитников ислама» с теми, кого дис�
курс местного антисистемного подполья обычно
называет «многобожниками» и «крестоносцами».

Если Ирак и Афганистан – побудительные мо�
тивы для прихода на стезю джихада, то что же такое
сам джихад? Или, по крайней мере, как его пред�
ставлял Аль�Ансари на страницах «Сада аль�джи�
хад»?

Джихад – это «путь в рай». Чтобы успешно
пройти этот путь и достигнуть конечной цели «веч�
ного наслаждения», необходимо, как минимум,
«участвовать в битве», «вести пропаганду», «гото�
вить себя к битве» или «оказывать поддержку мод�
жахедам». Не стоит думать, что все действия долж�
ны быть выполнены одним человеком. Напротив,
пройти «путь в рай» можно как с помощью «пропа�
ганды» джихада, так и непосредственно участвуя «в
битве». Понятие джихад слишком многозначно, но
главное в нем заключается в том, что человек дол�
жен преодолеть себя, совершить богоугодное дело.
Так почему же таким богоугодным делом не может
стать, материальная поддержка моджахедов, если
она также приведет «в рай»?

Откуда были взяты все эти характеристики джи�
хада? Аль�Ансари был откровенен: «из фетв изве�
стных (прежде всего, в Саудовской Аравии) бого�
словов». Целые пассажи из этих фетв использова�
лись им для того, чтобы, как он говорил, «подтолк�
нуть молодых людей на борьбу с безбожным режи�
мом или отправить сражаться против многобожни�
ков». Эти фетвы становились для него «прикрыти�
ем», опираясь на них, Аль�Ансари чувствовал себя
«в безопасности». Он смог «создать целую коман�
ду», занимавшуюся электронной версией его жур�
нала. Поддерживал ли он какие�либо связи со сво�
ими читателями? Вот это было уже опасно. «Я не
знал никого, – сказал он перед телевизионной ка�
мерой, – кто был моим читателем, каждый из них
всего лишь получал высказывавшиеся мной идеи и
указания». Далее, как следовало из его слов, эти
люди действовали абсолютно самостоятельно.

Действительно, «нам не дано предугадать, как
слово наше отзовется»! Но можно ли с этим «сло�
вом» бороться?

Признания «раскаявшихся» сопровождались их
обсуждением. В нем участвовали эксперты – пред�
ставители саудовского религиозного истеблиш�
мента, академического сообщества страны и ми�
нистерства внутренних дел. Они говорили в т.ч. и о
том, что любой саудовский гражданин может сего�
дня свободно выйти на любой из 5 тыс. посвящен�
ных пропаганде джихада арабских сайтов во Все�
мирной паутине». Те же эксперты отмечали, что
«выход саудовской молодежи на экстремистские
сайты связан с тем, что молодые люди не знают,
как убить время, ими движет любопытство и свой�
ственное их возрасту бунтарство». И все это, навер�
ное, правда. Но правда также и в том, что все назы�
вавшиеся экспертами причины – не более чем
производное от более глубоких обстоятельств. Од�
но из них лежит на поверхности – Саудовская Ара�
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вия нуждается в радикальной перестройке и эко�
номики, и социальных отношений, и интеллекту�
альной атмосферы. Но как эту перестройку осуще�
ствить? И может ли она быть поспешной? Это –
главная проблема сегодняшнего саудовского коро�
левства. Г.Г. Косач. www.iimes.ru, 4.7.2008г.

– 29 июня выходящая в Лондоне саудовская га�
зета «Аш�Шарк Аль�Аусат» опубликовала интер�
вью министра внутренних дел Саудовской Аравии
принца Наефа бен Абдель Азиза, основной темой
которого стали события, связанные с проведенны�
ми 25 июня текущего года арестами новой (и зна�
чительной) группы террористов на территории ко�
ролевства. Это интервью не только позволяет уточ�
нить некоторые детали проведенной саудовскими
специальными службами антитеррористической
операции, но и одновременно дает представление
о том, как саудовский политический истеблиш�
мент видит роль своей страны в развивающейся в
мире антитеррористической кампании, включая и
причины, определяющие существование антисис�
темного подполья.

Прежде всего, принц Наеф уделил внимание
национальному составу уничтоженных 25 июня
его ведомством пяти ячеек сторонников «заблуд�
шей секты». Если опубликованное по следам этих
событий заявление возглавляемого им министер�
ства подчеркивало, что среди членов этих ячеек са�
удовцы составляют только половину, то, по словам
принца Наефа, речь идет «к сожалению, о 90%
граждан королевства». Эта цифра, названная гла�
вой основного саудовского ведомства, занимаю�
щегося антитеррористической деятельностью в ко�
ролевстве, кажется более близкой к реальности,
чем те подсчеты, которые были ранее высказаны
подчиненными министра.

Действительно ли члены «заблудшей секты»
планировали нанести удары по объектам саудов�
ской нефтяной инфраструктуры и по зданиям, где
располагаются органы национальной государст�
венной безопасности и министерства внутренних
дел? Да, подчеркивает принц Наеф. Но насколько
они были близки к осуществлению своих намере�
ний? По словам министра внутренних дел, «мы,
слава Богу, пристально наблюдаем за их действия�
ми, не позволяя им перейти к тому этапу, который
мог бы стать угрозой для нефтяной инфраструкту�
ры». Однако он сразу же добавил: «Тем не менее
мы не исключаем, что они разрабатывают и другие,
альтернативные планы. Мы ожидаем от них чего
угодно. Мы принимаем во внимание возможность
совершения ими и других акций, как значитель�
ных, так и малозначимых».

Иными словами, саудовской нефтяной инфра�
структуре действительно может быть нанесен серь�
езный и лишающий ее возможности дальнейшей
деятельности ущерб?

Отвечая на этот вопрос корреспондента «Аш�
Шарк Аль�Аусат», принц Наеф бен Абдель Азиз
был достаточно далек от того, чтобы сеять какие�
либо иллюзии: «Они (террористы), – подчеркнул
он, – стремятся нанести королевству любой воз�
можный ущерб, ущерб его экономике и безопасно�
сти. Конечно, в первую очередь они стремятся на�
нести удар по нефтяным объектам – это их первая
и наиболее опасная цель. На предотвращении воз�
можного удара по этим объектам мы сосредоточи�
ваем все наши силы и возможности. Задача обеспе�
чения безопасности нефтяной инфраструктуры яв�

ляется для нас первоочередной. Для предотвраще�
ния удара по ней мы собираем всю необходимую
информацию, используем все возможные методы,
позволяющие нам понять, куда может быть на�
правлен удар». Далее министр добавил: «Мы гово�
рим себе: «C нами Господь!», мы опираемся на на�
ши реальные возможности в сфере обеспечения
безопасности, на поддержку, оказываемую нам
Служителем Двух Благородных Святынь (королем
Абдаллой) и наследником престола (принцем Сул�
таном бен Абдель Азизом), на их благородные ука�
зания, на взаимодействие с саудовским народом».

Стоит задуматься над этим во многом расплыв�
чатым ответом министра, хотя бы потому, что в
нем не содержится четкого и ясного ответа на во�
прос, поставленный корреспондентом. Более того,
последние слова этого ответа: «взаимодействие с
саудовским народом» в недостаточной мере, мягко
говоря, коррелируются с одним из высказываний
принца Наефа, содержащимся в его же интервью.
Отвечая на вопрос о том, расширяется ли сеть сто�
ронников «заблудшей секты» в Саудовской Ара�
вии, представитель высшего эшелона саудовского
политического истеблишмента сказал: «Я призы�
ваю всех занять позитивную позицию. Я обраща�
юсь в первую очередь к саудовским гражданам,
призывая их сотрудничать с органами государст�
венной безопасности. Я призываю каждого граж�
данина королевства не верить их (террористов)
словам и заявлениям, которые ни в коей мере не
связаны с исламом, а, напротив, направлены про�
тив ислама и искажают эту благородную религию».

Саудовский политический истеблишмент, для
которого деятельность тех, кого он называет «за�
блудшей сектой», представляет (что естественно)
едва ли не наиболее существенный вызов его влас�
ти, всегда обращался (и обращается, как показыва�
ет уже процитированное высказывание принца
Наефа) к идее «ислама, противостоящего терро�
ризму». Продолжим цитировать слова министра
внутренних дел, отвечавшего на вопрос о том, рас�
ширяется ли сеть терроризма в его стране: «Мы
уверены, – подчеркнул он, – что их действия (тер�
рористов) сеют зло. … Королевство, – продолжил
он, – сегодня одно из государств, против которого
это зло направлено в первую очередь. Именно это
и служит свидетельством отхода членов секты от
ислама, если они пытаются дестабилизировать
страну ислама. Никто не должен верить их утверж�
дениям о том, что их устами говорит подлинный
ислам. Они – хариджиты (термин современного
саудовского политического дискурса, восходящий
к истории раннего ислама и относимый ныне к ан�
тисистемному подполью)». Но сразу же встает во�
прос, насколько эти заклинания, отталкивающие�
ся от идеи «подлинный ислам – противник терро�
ризма», убедительны сегодня для саудовского об�
щества, продолжающего поставлять своих моло�
дых людей (напомним, что их доля в составе по�
следних разгромленных ячеек составляла, по сло�
вам самого принца Наефа, 90%) в действующую и
постоянно возрождающуюся в Саудовской Аравии
террористическую сеть?

Борьба с терроризмом сегодня не может быть,
конечно, построена на действиях только одной
страны. Напротив, она предполагает максимально
возможное международное сотрудничество, вклю�
чая и его региональный (имеющий непосредствен�
ное отношение к Саудовской Аравии) аспект.

235 ÑÀÓÄÎÂÑÊÀß ÀÐÀÂÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



По словам принца Наефа, «анархия в некото�
рых арабских государствах, в первую очередь в
Ираке, ближайшем соседе Саудовской Аравии, не�
сомненно, оказывает влияние на складывающуюся
в королевстве внутреннюю ситуацию». «Конечно
же, они (террористы) прибывают к нам из других
арабских государств», – отметил принц. Но анти�
террористическое сотрудничество с этими госу�
дарствами оставляет желать лучшего: «Мы прила�
гаем все усилия, чтобы открыть каналы сотрудни�
чества. Но степень этого сотрудничества различна
– с некоторыми государствами оно может быть
оценено как отличное, с некоторыми – как прием�
лемое, а с другими же – как полностью отсутству�
ющее». Иными словами, Саудовская Аравия дей�
ствительно находится в опасном положении.
Впрочем, и сам министр этого не скрывает: «Коро�
левство – страна, против которой террористы на�
правляют свой основной удар. Они действуют, что�
бы осуществить этот удар, в т.ч. и с помощью граж�
дан других государств, въезжающих в королевство.
… Именно поэтому мы нуждаемся в самом тесном
сотрудничестве с нашими коллегами из других го�
сударств».

Проблема въезда «граждан других государств… в
королевство» имеет принципиально важный ас�
пект. Это религиозное паломничество к святыням
ислама или, иначе говоря, хадж и умра (малое па�
ломничество). Есть, с одной стороны, священная
религиозная традиция, с другой же, она, разумеет�
ся, эксплуатируется террористами. Как выйти из
этого положения?

В этой связи принц Наеф бен Абдель Азиз ска�
зал: «Мы действительно сталкиваемся с этим поло�
жением. Во�первых, мы не можем и не хотим пре�
пятствовать любому мусульманину в его стремле�
нии осуществить хадж или умру. Но мы не знаем,
что в сердце этого мусульманина. Это обстоятель�
ство мы должны постоянно принимать во внима�
ние. Разумеется, – продолжил он, – мы будем и да�
лее облегчать возможность совершения хаджа каж�
дым мусульманином, но мы будем прилагать еще
более серьезные усилия в деле контроля и раскры�
тия дурных помыслов раньше, чем они будут при�
ведены в исполнение, как это было в ходе послед�
него хаджа». Далее министр добавил: «Мы посто�
янно просим помощи и защиты у Всемогущего
Господа, мы все учитываем, а, учтя, вновь уповаем
на Господа, а затем – на наши возможности, а так�
же на помощь любого, кто снабдит нас необходи�
мой информацией». Иными словами, угроза Сау�
довской Аравии в периоды религиозного паломни�
чества остается более чем реальной, тем более что
эта информация, которая, как подчеркивает принц
Наеф, поступает «из арабских, мусульманских и
других государств», очень часто, по его же словам,
«крайне скупа и ограниченна».

В заявлении возглавляемого принцем Наефом
министерства, распространенном 25 июня с.г., от�
мечается, что саудовское антисистемное подполье
более не располагает руководителем, являющимся
саудовским гражданином. Корреспондент «Аш�
Шарк Аль�Аусат», беседовавший с принцем, не
мог не коснуться этой темы. Говоря на эту тему, са�
удовский министр, вновь не строил иллюзий: «Мо�
жет быть, – заметил он, – у них (террористов) и нет
внутреннего руководителя. В конце концов, мы их
преследуем, арестовываем, прекращаем деятель�
ность их наиболее активных сторонников. Но, к

сожалению, все еще есть те, кто следует их призы�
вам, кто сотрудничает с ними, кто занимается
оболваниванием молодых людей, заставляя их ид�
ти по пути зла». Существенное замечание, касаю�
щееся в т.ч. перспектив «заблудшей секты» в Сау�
довской Аравии и возможностей коренного изме�
нения существующей в этой стране ситуации в
пользу ее политического истеблишмента!

Наконец, принципиально важный вопрос кор�
респондента «Аш�Шарк Аль�Аусат», подводящий
итог интервью принца Наефа бен Абдель Азиза:
«Кем планируется террористическая угроза Сау�
довской Аравии? Этим занимаются отдельные
личности, организации или государства?» Ответ
министра внутренних дел: «Разумеется, это плани�
руют на уровне организаций. Но занимаются ли
этим или не занимаются государства – по этому
поводу у нас нет сведений. Но, может быть, это
планируют и некоторые государства. Мы опираем�
ся только на проверенную информацию».

Хороший ответ! А главное – при всей его дипло�
матической уклончивости очень красноречивый!
Г.Г. Косач. www.iimes.ru, 2.7.2008г.

– По заявлению властей Саудовской Аравии, в
стране с начала 2008г. по подозрению к причастно�
сти к террористической деятельности арестовано
520 чел. Задержания проводились главным обра�
зом в портовом г. Янбу на Красном море и восточ�
ных районах королевства – центре саудовской
нефтяной отрасли. Сообщается, что среди аресто�
ванных много иностранцев, в т. ч. выходцев из
стран Африки, деятельность которых финансиро�
валась из�за рубежа. В условиях сохраняющейся в
королевстве террористической угрозы, уязвимости
многих объектов национальной нефтяной промы�
шленности, да и правящего в стране режима в це�
лом, саудовские власти приняли решение о выде�
лении в 2009�14гг. 14 млрд.долл. для обеспечения
безопасности нефтяной промышленности и ряд
других объектов. www.iimes.ru, 29.6.2008г.

– Национальная гвардия Саудовской Аравии.
Правящая в стране династия Саудидов, учитывая
ту важную роль, которую играли военные в араб�
ских государствах, постоянно опасалась политиче�
ской активности собственной армии, возможности
совершения в королевстве военного переворота.
Во многом именно с этой целью в Королевстве Са�
удовская Аравия (КСА) наряду с регулярными вой�
сками в 1930�начале 1950гг. существовала «армия
джихада», а затем «белая армия», комплектовавша�
яся из верных монархии бедуинских племен. На
базе «белой армии» в 1958г. создается Националь�
ная гвардия (НГ), формирования которой размес�
тили вблизи крупных городов и в районе нефте�
промыслов.

До начала 1970гг. Национальная гвардия пред�
ставляла собой малочисленное племенное ополче�
ние, отличавшееся слабой дисциплиной и устарев�
шим вооружением. В 1973г. КСА и США подписы�
вают меморандум о взаимопонимании, по которо�
му американцы обязались провести модернизацию
НГ, включая обучение личного состава, поставки
вооружения, содействие в формировании 18 мото�
пехотных батальонов и артиллерийского дивизио�
на. В 1975г. при участии американской Vinnell Cor�
poration началась реализация этой программы. В
Саудовскую Аравию прибыло 1000 ветеранов спец�
подразделений армии США, прошедших войну во
Вьетнаме. Тогда же в распоряжение Национальной
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гвардии начали поступать современные виды ору�
жия и военной техники: бронетранспортеры, зе�
нитные орудия, ПТРК, средства связи. Строились
новые военные городки, мастерские по ремонту и
обслуживанию техники, склады. Для подготовки
командного состава открыли специальные офи�
церские училища и Академию Национальной гвар�
дии. Была также сформирована бригада специаль�
ного назначения №1 им. Фейсала бин�Турки.
Главная задача этого соединения заключалась в
подавлении возможных антимонархических вы�
ступлений. Программа реорганизации НГ была в
основном выполнена к началу 1980г.

На протяжении 1980гг. был реализован новый
этап модернизации саудовской Национальной
гвардии, в ходе которого совершенствовались ее
тыловые структуры, улучшалась система подготов�
ки личного состава, была создана современная си�
стема управления и сформировано четыре новых
батальона.

Национальная гвардия КСА (100 тыс.чел.) со�
стоит из регулярных формирований (75 тыс.чел.) и
отрядов племен (25 тыс.чел.). По своей численнос�
ти НГ вполне сопоставима с вооруженными сила�
ми (126,5 тыс.чел., из них сухопутные войска – 75
тыс.чел.). Более того, гвардейцев по�прежнему
продолжают рассматривать в качестве противовеса
армии.

Национальная гвардия подчиняется непосред�
ственно королю и управляется главнокомандую�
щим (наследным принцем), имеющим свой штаб в
Эр�Рияде. Штаб НГ координирует свои действия с
минобороны и авиации, Генштабом ВС, силами
безопасности МВД и полиции. Национальная
гвардия является самостоятельной структурой,
имеющей свой устав, знамя, бюджет и материаль�
но�технические средства. Все ведущие командные
должности в Национальной гвардии занимают
члены королевской семьи.

На формирования Национальной гвардии воз�
ложено решение следующих основных задач: под�
держание внутренней безопасности и стабильнос�
ти в королевстве, включая проведение специаль�
ных операций по обеспечению порядка; защита и
охрана жизненно важных объектов – правительст�
венных учреждений, религиозных центров, нефте�
промыслов и других предприятий нефтяной отрас�
ли, важнейших морских портов и аэродромов;
обеспечение безопасности и прикрытие государст�
венных границ. Одной из главных функций НГ яв�
ляется охрана членов королевской семьи.

В административно�территориальном отноше�
нии соединения и части Национальной гвардии
распределены по трем округам: Центральному
(Эр�Рияд), Восточному (Даммам) и Западному
(Джидда). Соединения и части НГ дислоцированы
вблизи Эр�Рияда и летней резиденции короля в
Эт�Таифе, в Мекке и Медине, во всех провинци�
альных центрах страны, вдоль Трансаравийского
нефтепровода, в районах нефтепромыслов и неф�
теперерабатывающих заводов в Восточной про�
винции.

Организационно Национальная гвардия состо�
ит из 9 бригад (механизированных – 4, пехотных –
5), 15 отдельных батальонов, кавалерийского эска�
дрона (для церемониальных целей). На вооруже�
нии имеется 70 артиллерийских орудий, миноме�
ты, противотанковые ракетные комплексы и про�
тивотанковые орудия, 730 бронетранспортеров и

1117 легких бронированных автомобилей LAV. Ос�
новная часть боевой и вспомогательной техники
представлена образцами американского производ�
ства.

Иррегулярные формирования Национальной
гвардии (26 полков) выполняют задачи по охране
государственных границ и обеспечению порядка и
безопасности в наиболее важных населенных
пунктах и районах.

Отличительной чертой саудовской НГ является
способность к развертыванию в нужном районе в
короткие сроки. С этой целью особе внимание в
ходе боевой учебы уделяется совершению маршей
на большие расстояния. Отметим, что уровень ин�
тенсивности боевой подготовки формирований
НГ в целом несколько выше, чем в армии и, соот�
ветственно, уровень подготовки личного состава
Национальной гвардии лучше, чем в сухопутных
войсках. Гвардейцы обучаются борьбе с террорис�
тами, боевым действиям в городских условиях, ве�
дению противопартизанских операций. Нацио�
нальная гвардия располагает хорошей учебно�ма�
териальной базой. С помощью специалистов из
США созданы и действуют учебные мини�центры,
оснащенные самыми современными тренажерами
и другим учебным оборудованием.

Слабой стороной Национальной гвардии явля�
ется отсутствие собственной тяжелой бронетехни�
ки (танков), средств авиационной поддержки, са�
моходной артиллерии.

В 2002г. с помощью американских специалис�
тов разработана программа модернизации саудов�
ской Национальной гвардии, предусматривающая,
прежде всего, значительное улучшение ее техниче�
ского оснащения. Рассматривается возможность
формирования в составе НГ нескольких дивизий.
В 2005г. администрация США согласилась продать
для нужд Национальной гвардии КСА 144 БТР, 25
машин управления и связи. 3600 штурмовых вин�
товок, 12 водометных пушек. Общая стоимость
сделки оценивается в 910 млн.долл. Планируется
также закупить во Франции семьдесят шесть 155�
мм самоходных гаубиц, подписан контракт на при�
обретение ЗРК «Мистраль�2».

Рядовой и унтер�офицерский Национальной
гвардии набирается из представителей бедуинских
племен, известных своей лояльностью трону (пре�
имущественно из региона Неджд).

Постоянным поставщиком наиболее благона�
дежных офицерских кадров для Национальной
гвардии, остается племенная аристократия, выход�
цы из «благородных» племен, известных своей
преданностью королю и династии. Офицеров для
Национальной гвардии готовят в колледже им. ко�
роля Халеда. В него принимают только саудовских
подданных, родившихся и воспитывавшихся на
территории страны. Ежегодный набор составляет
300 чел. При колледже действуют курсы для подго�
товки офицеров из числа выпускников граждан�
ских вузов, а также курсы переподготовки офицер�
ского состава. Высшие командные кадры обучают�
ся в Академии НГ. Ежегодно до 80 офицеров На�
циональной гвардии направляются на подготовку
в Соединенные Штаты. В НГ работает до 500 инст�
рукторов и советников из числа военнослужащих
(действующих и находящихся в запасе) сил специ�
альных операций ВС США.

Ежегодно Национальная гвардия совместно с
армией оказывают значительную помощь властям
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в деле организации и проведения хаджа к святым
местам ислама. Гвардейцы и военные развертыва�
ют полевые госпитали, помогают полиции в регу�
лировании движения, участвуют в мероприятиях
по культурному и информационному обеспечению
паломников.

Национальная гвардия КСА представляет со�
бой высокомобильную, хорошо вооруженную и
обученную силу. Она остается важнейшим и са�
мым надежным силовым инструментом в руках
правящей династии в деле защиты монархического
режима и поддержания внутриполитической ста�
бильности в королевстве, на которую власти впол�
не могут опереться в случае возникновения чрез�
вычайных ситуаций. www.iimes.ru, 19.5.2008г.

– Саудовская Аравия вскоре получит крупную
партию современных российских вооружений, со�
общает в понедельник пакистанская «Дейли
таймс». «Слухи о прорывном соглашении с Сау�
довской Аравией – традиционном покупателе обо�
ронной техники США – начали циркулировать,
когда в нояб. пред.г. Владимир Путин встретился с
наследным принцем Саудовской Аравии Султаном
ибн Абделем Азизом аль Саудом. Однако Россия и
Саудовская Аравия предпочли не раскрывать дета�
лей переговоров о контракте, которые продолжа�
лись примерно шесть месяцев», – пишет газета.

По ее сведениям, «саудовское правительство в
то время выразило заинтересованность в приобре�
тении широкого спектра российского оборони�
тельного вооружения – от авиации и бронетехники
до ракетных комплексов».

«В соответствии с подробностями сделки, –
продолжает «Дейли таймс», �половина контракта
приходится на покупку 100 вертолетов компании
Миля, в основном Ми�17 и Ми�35. 0,5 млрд.долл.
предназначено для приобретения 150 танков Т�
90С. В контракт включено также приобретение 20
систем ПВО средней дальности Бук�М2Э и не�
скольких сот боевых машин пехоты БМП�3».

Сделка с Россией заключена после провала пе�
реговоров саудовцев об оборонной технике с США
и Францией, отмечается в публикации.

В пред.г. сенат США отказался одобрить сделку
по поставкам оружия Саудовской Аравии, в соот�
ветствии с которой она должна была приобрести
арсенал высокоточных бомб. Американские зако�
нодатели посчитали, что эти бомбы могут оказать�
ся в руках террористов.

Эр�Рияд вел переговоры с Францией и догово�
рился с ней о поставках вертолетов и танков, но пе�
реговоры сорвались, когда Париж потребовал рас�
ширить контракт и включить в него морские воен�
ные корабли, напоминает «Дейли таймс». Interfax,
19.5.2008г.

– Уникальный контракт общей стоимостью 4
млрд.долл. на днях собираются подписать Рособо�
ронпром и Саудовская Аравия, утверждает в чет�
верг газета «Новая политика». Эр�Рияд собирается
закупить у Москвы 150 танков T�90S, большое ко�
личество бронетранспортеров БМП�3, 100 истре�
бителей Миг�35, а также вертолеты Ми�17. Один
контракт на поставку вертолетов превышает 2
млрд.долл. Если сделка будет совершена, Россия
сможет серьезно потеснить США и Великобрита�
нию, на долю которых приходится 90% продаж на
оружейном рынке Саудовской Аравии.
Emirates.SU, 15.5.2008г.

– Рособоронэкспорт готовит 4�млрд. контракт с
Саудовской Аравией. Предварительная договорен�
ность о закупках боевой техники в России была до�
стигнута в нояб. 2007г. во время встречи в Кремле
Владимира Путина с наследным принцем Саудов�
ской Аравии Султаном ибн Абдель Азизом Аль Са�
удом. Эр�Рияду потребовалось слишком много
российского оружия и боевой техники: 150 танков
Т�90С на 500 млн.долл., крупной партии боевых
машин пехоты БМП�3, ранее экспортировавшихся
Россией в ОАЭ и Кувейт, более 100 вертолетов Ми�
35 и Ми�17, а также 20 зенитных ракетных ком�
плексов средней дальности «Бук�М2Э».

Эксперты оценивают заказ только на поставку
вертолетов в 2 млрд. Даже если контракт с Саудов�
ской Аравией будет подписан, Россия не вытеснит
с этого рынка США. Россия может получить лишь
небольшой сегмент саудовского рынка военной
техники, 90% которого до сих пор контролируют
США и Великобритания. News Info, 13.5.2008г.

– 4 марта все саудовские издания опубликовали
сообщение министерства внутренних дел об аресте
56 членов террористической организации, которая
была названа «ячейкой хаджа (халийя аль�хадж)».
Как подчеркнули руководители министерства,
члены этой ячейки планировали «срыв сезона па�
ломничества» 2008г., добавив при этом, что саудов�
ские органы, ответственные за антитеррористичес�
кую деятельность, предполагают, что число сто�
ронников этой группы в составе тех, кого в коро�
левстве обычно называют «заблудшей сектой», мо�
жет возрасти. М МВД и Служба госбезопасности
открыто намекали на то, что в стране будут прове�
дены новые аресты. Едва ли не впервые в истории
противостояния власти и апеллирующей к религи�
озной догме антисистемной оппозиции власть за�
явила, что на этот раз она располагает убедитель�
ными доказательствами того, что и «ячейка хаджа»,
и вся «заблудшая секта» тесно связаны с организа�
цией «Аль�Каида» и являются одним из ее «страно�
вых» подразделений.

Как отмечалось в заявлении МВД, его сотруд�
ники смогли захватить сотовый телефон, принад�
лежавший специальному представителю Аймана
Аз�Завахири в Саудовской Аравии, в памяти кото�
рого содержалось звуковое послание второго лица
в руководстве «Аль�Каиды». Текст этого письма
был предан гласности. В нем говорилось: «Получа�
телю этого письма. Мир вам, милосердие Аллаха и
Его благословение. Тот, кто передаст это письмо,
наше доверенное лицо и наш брат (не в родствен�
ном смысле). Передайте ему собранные вами день�
ги для сотен семей наших пленных. Пусть Аллах
раскроет их узилища, и пусть Он осенит Его мило�
стью наших шахидов, погибших в Пакистане и Аф�
ганистане. Аллах помогает Его рабам, если эти ра�
бы помогают своим братьям. В завершение призы�
ваю на вас славу Аллаха, Господа обоих миров и
молитву Аллаха, которую он простирает над госпо�
дином нашим – Мухаммедом, Его семьей и Его
последователями. Да пребудет над вами мир и ми�
лость Аллаха. Ваш брат Айман Аз�Завахири». Сто�
ило бы заметить, что речь идет о «сотнях» саудов�
ских семей, сыновья которых стали «пленными».
Тогда сколько же молодых саудовцев отправились
«воевать за веру» только в Афганистан и Пакистан?

Заявление министерства внутренних дел содер�
жало и другие детали, связанные с деятельностью
«ячейки хаджа». Речь шла в первую очередь о том,
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что в действительности эта «ячейка» представляла
собой разветвленную сеть, члены которой действо�
вали в Мекке, Медине, Эр�Рияде и провинции Се�
верные границы (саудовская территория, прилега�
ющая к Иордании). Ее руководство, как отмеча�
лось в цитируемом заявлении, поддерживало регу�
лярную связь с действующими за пределами коро�
левства лидерами «Аль�Каиды». Согласно тому же
документу, на руководство ячейки была возложена
задача «восстановить структуру заблудшей секты и
возобновить террористические действия в Коро�
левстве Саудовская Аравия» и одновременно «го�
товить людей для отправки за рубеж». Более того,
члены этой ячейки были «очень близки» к тому,
чтобы совершить диверсионные действия в разгар
сезона паломничества многочисленных мусульман
различных стран мира к святыням Мекки. При
этом речь не шла о «нанесении ударов по каким�
либо заранее выбранным целям», что понятно: лю�
бая террористическая акция в толпе участников ха�
джа могла бы вызвать необратимые последствия, в
которые были бы вовлечены тысячи обезумевших
от ужаса людей. «Но, – как специально подчеркнул
официальный представитель МВД в сообщении
для прессы, – Божье благодеяние не допустило
этого». Впрочем, он добавил: «Пока!»

Члены «ячейки хаджа», как подчеркнуто в заяв�
лении министерства иностранных дел, «находи�
лись на завершающем этапе подготовки планиро�
вавшихся ими террористических деяний». Они
«уже нашли логова для своих сторонников в Благо�
словенной Мекке». Эти сторонники «располагали
фальшивыми документами», позволявшими им
«свободно перемещаться» и в этом городе, и по
всей территории королевства. В составе «ячейки»
были представлены как саудовцы, так и выходцы
из других мусульманских стран. Они «с помощью
интернета вели активную кампанию, пропаганди�
ровавшую идеи заблудшей секты», они «совращали
молодежь, посылали молодых людей в различные
регионы королевства для того, чтобы содейство�
вать дестабилизации ситуации и нанести урон оте�
честву и его гражданам».

Возникает естественный вопрос – для создания
сайта в интернете, для «совращения» молодежи,
для «сотен семей пленных» нужны деньги. Что слу�
жило их источником? В цитируемом заявлении
министерства внутренних дел отмечалось, что чле�
ны этой ячейки действовали под «маской благотво�
рительности». Участниками этой «благотворитель�
ной» деятельности были «содействующие (мутаа�
вунун)» – иначе говоря, сочувствующие делу «за�
блудшей секты», которые «живут в королевстве и
помогают «Аль�Каиде» материально». Пресекалась
ли эта «благотворительная» деятельность? Саудов�
ская служба государственной безопасности смогла
внедрить в ряды «ячейки хаджа» собственных со�
трудников, которые и выясняли не только кто
«осуществляет сбор благотворительных пожертво�
ваний», но и «предоставляет эти пожертвования».
Но даже обычные саудовские граждане, как выяс�
нилось, охотно жертвовали на нужды «бойцов со�
противления в Афганистане, Ираке и Пакистане и
их семей». Достаточно было подойти к кому�либо
из этих граждан в том или ином общественном ме�
сте (мечети, супермаркете, на автомобильной сто�
янке, просто на улице), как практически любой из
них раскрывал кошелек и вручал «сборщику по�
жертвований» ту или иную сумму.

В цитируемом заявлении министерства внут�
ренних дел много подробностей. Но все эти по�
дробности доказывают, что развернутая в Саудов�
ской Аравии мощная пропагандистская кампания,
направленная против идеи и практики «заблудшей
секты», все еще не принесла нужных власти пло�
дов. Запрещенный почти семь лет тому назад (по�
сле начала военной операции против власти дви�
жения «Талибан» в Афганистане) сбор «благотво�
рительных пожертвований» в общественных мес�
тах продолжается. Если оттуда и исчезли ранее на�
ходившиеся там специальные ящики для сбора де�
нег на «филантропию», то сама «филантропия» ос�
талась на месте.

Принятый Консультативным советом несколь�
ко месяцев назад новый закон (предусматриваю�
щий десять лет тюремного заключения и штраф в 5
млн. саудовских риалов за создание сайта, пропа�
гандирующего идеи «заблудшей секты») об ужесто�
чении контроля над ресурсами интернета (впро�
чем, саудовские пользователи информационной
сети и ранее никогда не могли получить доступ ко
всей ее сайтам – государство надежно охраняло их
«благонравие») в интересах противодействия тер�
рористической деятельности не кажется достиг�
шим своей цели. В Саудовской Аравии сохраняет�
ся (наверное, не столь уж малая) доля «содействую�
щих» – интересы (конечно же, многообразные, оп�
ределяемые множеством материальных и идейных
соображений) этих людей требуют дестабилизации
власти. Наконец, самое важное – несмотря на не�
сомненные успехи саудовских специальных служ�
бы и сотрудников министерства внутренних дел,
способных ныне наносить по террористам упреж�
дающие удары, внутрисаудовская антисистемная
оппозиция продолжает жить и, более того, способ�
на (в который уже раз!) возрождаться. Г.Г. Косач.
www.iimes.ru, 7.3.2008г.

– Британская компания BAE Systems и саудов�
ская Alsalam Aircraft в ближайшие два месяца могут
завершить работу над планом создания совместно�
го сборочного производства истребителей
Eurofighter Typhoon, сообщает Flight Global. Руко�
водство компании Alsalam Aircraft, высказывает
опасения в связи с неоправданным затягиванием
данного вопроса.

Первый самолет саудовской сборки должен
быть готов в 2011г. Такое условие предусмотрено
контрактом, который был подписан в минувшем
году между Великобританией и Саудовской Арави�
ей. Всего Эр�Риаду будет поставлено 72 истребите�
ля на 8,7 млрд.долл. При этом 48 машин будут со�
браны на территории Саудовской Аравии.

Главным подрядчиком по контракту является
компания BAE Systems. В качестве субподрядчика
выбрана Alsalam Aircraft. Как отмечает исполни�
тельный директор саудовской компании Мохам�
мед Фаллата (Mohammed Fallatah), на создание
сборочной линии у партнеров остается два года, в
течение которых, в случае необходимости, может
быть построен даже специальный завод. Согласо�
вываются детали совместного проекта, однако
контракт пока не подписан.

Представители BAE Systems подчеркивают при�
верженность компании взятым на себя обязатель�
ствам, в т.ч. касающимся открытия производства
на территории Саудовской Аравии. Поставку пер�
вых из 24 истребителей британской сборки плани�
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руется начать с середины 2009г. Русский дом,
4.3.2008г.

– В ближайшие два месяца британская компа�
ния ВАЕ Systems и саудовская Alsalam Aircraft мо�
гут завершить работу над планом создания совме�
стного сборочного производства истребителей
Eurofighter Typhoon. В то же время руководство
компании Alsalam Aircraft, высказывает опасения в
связи с неоправданным затягиванием данного во�
проса. Первый самолет саудовской сборки должен
быть готов в 2011г. Такое условие было предусмот�
рено контрактом, по которому в Эр�Рияд будет по�
ставлено 72 истребителя на 8,7 млрд.долл. При
этом 48 машин будут собраны на территории Сау�
довской Аравии, главным подрядчиком по кон�
тракту является компания ВАЕ Systems. В качестве
субподрядчика выбрана Alsalam Aircraft.

Как отмечает исполнительный директор сау�
довской компании Мохаммед Фаллата
(Mohammed Fallatah), на создание сборочной ли�
нии у партнеров остается два года, в течение кото�
рых, в случае необходимости, может быть построен
даже специальный завод. Согласовываются детали
совместного проекта, однако контракт пока не
подписан. Представители ВАЕ Systems подчерки�
вают приверженность компании взятым на себя
обязательствам, в т.ч. касающимся открытия про�
изводства на территории Саудовской Аравии. По�
ставку первых из 24 истребителей британской
сборки планируется начать с середины 2009г.
www.rusarabbc.com, 3.3.2008г.

– В арабском мире к крупнейшим и наиболее
динамичным «потребителям» современных воору�
жений следует отнести страны�члены Совета со�
трудничества арабских государств Персидского за�
лива (Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, Оман, Сау�
довская Аравия). Соединенные Штаты сохраняют
прочные лидирующие позиции на аравийском
рынке оружия, являясь на протяжении многих лет
главным партнером в сфере военно�технического
сотрудничества для большинства стран ССАГПЗ.

Столь пристальное внимание Вашингтона к зо�
не Персидского залива, его внимание к вопросам
обеспечения безопасности своих аравийских парт�
неров обусловлено стремлением обеспечить энер�
гетическую безопасность США и иметь гарантиро�
ванный свободный доступ к крупнейшим миро�
вым запасам углеводородного сырья.

К основным направлениям военного и военно�
технического сотрудничества США с аравийскими
монархиями можно отнести: поставки вооружения
и военной техники; реализацию программ подго�
товки местных военных кадров; складирование
американской боевой техники и материальных
средств для СБР ВС США на территории аравий�
ских государств, предоставление вооруженным си�
лам США права пользования их портами и аэро�
дромами, размещение в странах ССАГПЗ пунктов
управления ВС США; проведение совместных уче�
ний и других мероприятий по боевой подготовке
войск и оперативной подготовке штабов.

Министр обороны США Р. Гейтс постоянно
подчеркивает важность для Америки укрепления
военного сотрудничества с дружественными араб�
скими государствами зоны Персидского залива.
При этом глава Пентагона особый упор делает на
необходимость создания в регионе антитеррорис�
тических сил и системы ПРО для противостояния
иранской ракетной угрозе.

В интересах расширения и углубления военно�
политического партнерства с аравийскими монар�
хиями в мае 2006г. Вашингтон запустил программу
Диалога по безопасности в Персидском заливе
(Gulf Security Dialogue): (1) обсуждение вопросов,
связанных со способами и путями улучшения обо�
ронительных возможностей и боеспособности ара�
вийских ВС; (2) вопросы обеспечения региональ�
ной безопасности (Иран, Ливан, арабо�израиль�
ский конфликт и др.); (3) проблемы, связанные с
нераспространением ОМУ в регионе; (4) пробле�
мы борьбы с терроризмом и обеспечения внутрен�
ней безопасности стран ССАГПЗ; (5) обеспечение
безопасности инфраструктуры аравийских госу�
дарств, прежде всего объектов углеводородной от�
расли; (6) проблемы, связанные с развитием ситуа�
ции в Ираке.

Диалог представляет собой встречи высокопос�
тавленных политических и военных деятелей сто�
рон с периодичностью один раз в шесть месяцев. С
американской стороны в них, как правило, участ�
вуют министр обороны, глава Совета националь�
ной безопасности, председатель Комитета началь�
ников штабов ВС США, командующий ОЦК ВС
США.

О масштабах американских военных поставок в
страны ССАГПЗ говорят следующие цифры. Всего
с 1981г. по 2006г. США продали аравийским парт�
нерам вооружения и военной техники на 72
млрд.долл., из которых 57 млрд. приходится на Са�
удовскую Аравию. Только в 2003�06г. страны
ССАГПЗ получили из США военной продукции на
6,8 млрд.долл., а за этот же период американцы за�
ключили с ними новые сделки на сумму 7,4
млрд.долл. предполагают и впредь осуществлять
крупные военные поставки в страны�члены
ССАГПЗ о чем свидетельствуют недавние заявле�
ния Белого дома и Пентагона о намерении заклю�
чить контракты на продажу аравийским партнерам
вооружения на 11,5 млрд.долл.

Среди американской политической элиты име�
ется немало влиятельных противников продажи
аравийским монархиям, прежде всего Саудовской
Аравии, новейших образцов вооружения, т. к. это,
по их мнению, может представлять угрозу безопас�
ности Израиля. Имеются и опасения того, что при
определенных обстоятельствах поставляемая тех�
ника может оказаться в руках экстремистских сил
и террористов. В ответ на эти претензии Белый дом
и Пентагон отвечают: страны ССАГПЗ так сильно
зависят от США в вопросах подготовки личного
состава, поставок запчастей к продаваемому во�
оружению и оказания технической помощи, что
«им будет очень трудно использовать сложное аме�
риканское оружие против Соединенных Штатов,
Израиля и других союзников США».

Вооруженные силы стран ССАГПЗ совместно с
ВС США провели в 2005г. крупное совместное уче�
ние «Игл Резолв�2005», на котором отрабатывались
вопросы коллективной защиты от ОМП и борьбы с
террористической активностью в регионе.

В авг. 2006г. США заключили с Катаром, Ку�
вейтом и ОАЭ соглашения о долговременном ис�
пользовании военно�воздушных баз (ВВБ) на тер�
ритории этих государств в интересах обеспечения
военных операций в Ираке и Афганистане. Преду�
сматривается возможность использования ВВБ
аравийских стран для оказания поддержки с возду�
ха действий наземных сил.
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Соединенные Штаты являются главным воен�
но�политическим партнером Королевства Саудов�
ской Аравии (КСА). На протяжении последних 50
лет США также являются основным партнером
Саудовской Аравии в сфере военно�технического
сотрудничества. Американцы поставляют саудов�
цам боевую и вспомогательную технику для всех
видов вооруженных сил: 85% вооружения ВС КСА
американского производства. Саудовская Аравия
остается одним из крупнейших покупателей аме�
риканского оружия. В 2003�06гг. в КСА было по�
ставлено американской военной продукции на 4,4
млрд.долл. и заключены новые контракты на за�
купку американских вооружения и военной техни�
ки на 4,5 млрд.долл. Из последних наиболее значи�
мых американских военных поставок в КСА следу�
ет отметить 500 ракет «воздух�воздух» AIM�120
Amraam, ПТРК ТОУ�2, систему предупреждения о
ракетном нападении, авиационные тренажеры.
Намечаются поставки крупной партии легкой бро�
нетехники и армейских внедорожников. Рассмат�
ривается вопрос о приобретении девяти РСЗО
MRLS, новых противотанковых средств. В пер�
спективе не исключена закупка в США многоцеле�
вых самолетов JSF. Имеются намерения удвоить
число эскадрилий самолетов ДРЛО системы
АВАКС и приобрести 70 транспортных самолетов
С�130J�30.

В янв. 2008г. американская администрация уве�
домила конгресс о намерении продать Саудовской
Аравии 900 комплектов высокоточного наведения
JLAM (Joint Direct Attack Munition) для управляе�
мых авиационных бомб на 123 млн.долл. Еще на
начальной стадии обсуждения этого вопроса боль�
шие группы конгрессменов трижды обращались к
президенту Дж. Бушу с просьбой отказаться от
предполагаемой сделки с саудовцами, т. к. получе�
ние Эр�Риядом подобного вооружения может, по
их оценке, представлять угрозу для Израиля.

Значительную помощь оказывают США в мо�
дернизации ранее поставленной саудовцам техни�
ки. В 2006г. с американской фирмой «Локхид Мар�
тин» подписан контракт на модернизацию танков
М1А1 «Абрамас» до уровня модификации М1А2S.
Причем 315 танков, состоящих на вооружении су�
хопутных войск КСА, будут модернизированы на
территории королевства, а США дополнительно
поставят еще 58 модернизированных машин. До
уровня модификации D будут модернизированы
боевые вертолеты АН�64 «Апач». Также американ�
цы проведут еще одну модернизацию ЗРК Усовер�
шенствованный Хок». Пентагон сообщил о наме�
рении оказать содействие в модернизации обору�
дования для пяти самолетов ДРЛО системы
АВАКС, состоящих на вооружении ВВС КСА. При
содействии американских фирм в КСА налажен
выпуск электронного оборудования для истреби�
телей типа F�15.

Соединенные Штаты оказывают содействие в
подготовке саудовских военных кадров. Велика
роль американских специалистов в обслуживании
поставляемой техники, особенно для ВВС и ПВО.
В королевстве находятся свыше 500 американских
военных советников и специалистов, кроме того, в
ВС КСА работает большая группа гражданских
технических специалистов. Периодически прово�
дятся совместные учения армий двух государств и
стороны договорились об увеличении их числа.
Осуществляются мероприятия по унификации си�

стем управления, связи и разведки вооруженных
сил КСА и США. В последние годы все большее
внимание военное руководство королевства уделя�
ет практическому внедрению американской кон�
цепции «объединенности» (jointness) в сферу пла�
нирования и проведения операций с участием всех
видов вооруженных сил. Официально эта концеп�
ция была принята в ВС КСА еще в 2001г.

При участии Инженерного корпуса армии
США на саудовской территории построено или
модернизировано до 100 крупных военных объек�
тов, включая военно�воздушные и военно�мор�
ские базы, военные городки.

Американские эксперты полагают, что постав�
ки из США в Саудовскую Аравию так велики и эта
страна настолько зависит от американской долго�
временной помощи в подготовке персонала в сфе�
ре материально�технического обеспечения, что та�
кие программы почти равнозначны договору о во�
енном сотрудничестве. Эр�Рияд пытается умень�
шить столь сильную зависимость от Вашингтона,
но пока без особых успехов. www.iimes.ru,
14.2.2008г.

– Трое выходцев из Мьянмы (Бирмы), которые
были признаны виновными в вооруженном напа�
дении с целью ограбления, казнены в Саудовской
Аравии, говорится в сообщении, распространен�
ном в среду саудовским министерством внутрен�
них дел.

Бирманцы были признаны виновными в напа�
дении на их соотечественника, который живет в
Мекке. Налетчики проникли в его дом, связали хо�
зяина и, угрожая оружием, похитили деньги и дра�
гоценности. В сообщении МВД Саудовской Ара�
вии отмечается, что преступникам прилюдно были
отрублены головы.

В этой стране действует исламское право (зако�
ны шариата), по которым вооруженное нападение,
а также убийство, транспортировка наркотиков и
мужеложство караются смертной казнью. С начала
года в Саудовской Аравии в исполнение приведе�
ны уже 11 смертных приговоров. В течение минув�
шего года в этой стране были казнены более ста че�
ловек. Interfax, 23.1.2008г.

– С 1981 по 2006г. США оказали военные услу�
ги поставили вооружений в шесть арабских госу�
дарств – Саудовскую Аравию, Кувейт, Бахрейн,
Катар, ОАЭ и Оман – на 72 млрд.долл., сообщила
исследовательская служба американского конгрес�
са.

Среди шести арабских стран, являющихся со�
юзниками США в Совете сотрудничества арабских
государств Персидского залива (ССАГПЗ), по объ�
ему американских поставок на первом месте нахо�
дится Саудовская Аравия, получившая оружие и
военные услуги из США с 1981 по 2006г. на 57
млрд.долл.

В связи с обнародованными Белым домом в по�
недельник новыми планами впервые поставить в
Саудовскую Аравию партию из 900 высокоточных
бомб со спутниковым наведением JDAM (Joint
Direct Attack Munition) на 123 млн.долл. исследова�
тельская служба конгресса сообщает, что до сих
пор такие бомбы поставлялись из США в регион
только в Израиль, Объединенные Арабские Эми�
раты и Оман.

В авг. 2007г. администрация Джорджа Буша уве�
домила конгресс о планах поставить 10 тыс. бомб
JDAM в Израиль и 200 бомб JDAM в ОАЭ. В уве�
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домлении от 14 янв. текущего года конгресс по�
ставлен в известность о планах поставок в Саудов�
скую Аравию 900 комплектов JDAM для модерни�
зации обычных бомб и переоборудования их в вы�
сокоточное оружие.

Это предложение для Саудовской Аравии вклю�
чает, в частности, 550 комплектов GBU�38 (Guided
Bomb Unit) для бомб MK�82, 250 комплектов
GBU�31 для бомб MK�84 и 100 комплектов GBU�
31 для бомб BLU�109, сообщила служба конгресса.
Свое отношение к предложенной сделке конгресс
США должен выразить до 14 фев.

186 членов американского конгресса выразили
Бушу свою обеспокоенность в связи с планами по�
ставок бомб JDAM в Саудовскую Аравию, служба
подчеркивает, что заблокировать такую сделку за�
конодателям будет непросто, т.к. они должны бу�
дут принять соответствующий законопроект и
иметь при этом достаточное число голосов, чтобы
преодолеть вето со стороны президента. Чтобы
преодолеть вето президента в палате представите�
лей, необходимо иметь не менее 286 голосов кон�
грессменов, в сенате – не менее 60 голосов сенато�
ров.

По данным госдепа США в дек. 2007г. админи�
страция Буша уведомила конгресс о планах допол�
нительно поставить в арабские страны�члены
ССАГПЗ американское оружие на 11,5 млрд.долл.
Высокопоставленные представители администра�
ции США при этом сообщили, что общий объем
дополнительных поставок в эти страны может до�
стигнуть 20 млрд.долл. РИА «Новости», 16.1.2008г.

– Американская администрация 14 янв. уведо�
мила конгресс, что она намерена продать Саудов�
ской Аравии современное вооружение и военную
технику стоимостью в 123 млн.долл.

Несколько часов спустя после того, как прези�
дент США Джордж Буш, находящийся на Среднем
Востоке, 14 янв. прибыл в столицу Саудовской
Аравии, официальный представитель Государст�
венного департамента США Шон Маккормак со�
общил, что конгресс был уведомлен о плане поста�
вок администрацией в Саудовскую Аравию воору�
жений, включая т.н. единые боеприпасы прямого
удара (JDAM).

Конгресс должен в течение 30 дней принять ре�
шение о том, будет ли он выступать против этого
плана.

Представитель председателя комитета палаты
представителей по иностранным делам демократа
Тома Лэнтоса сообщил, что Т. Лэнтос не намерен
разрабатывать резолюцию против вышеуказанного
плана администрации. Когда этот план впервые
был оглашен в прошлом году, Т. Лэнтос потребо�
вал, чтобы вооружение и техника, которые будут
поставлены Саудовской Аравии, носили лишь обо�
ронительный характер.

Американские СМИ сообщили, что хотя Демо�
кратическая партия, которая занимает большинст�
во в конгрессе США, пытается бросить вызовы
дипломатической политике Буша, одновременно с
этим она признает, что Саудовская Аравия играет
важную роль в антитеррористическом союзе, по�
этому вероятность того, конгресс воспрепятствует
реализации этого плана, совсем мала.

В июле прошлого года администрация США со�
общила, что в ближайшие 10 лет она продаст стра�
нам Среднего Востока вооружение на 20

млрд.долл. и окажет им военную помощь на 43
млрд.долл. США. Синьхуа, 15.1.2008г.

– Администрация Джорджа Буша официально
уведомила конгресс США о планах поставить в Са�
удовскую Аравию 900 высокоточных бомб со спут�
никовым наведением (JDAM – Joint Direct Attack
Munitions), сообщил журналистам в Вашингтоне
официальный представитель госдепа США Шон
Маккормак.

По его словам, поставки бомб JDAM в Саудов�
скую Аравию планируется осуществить на сумму в
123 млн.долл. Согласно существующим правилам,
у конгресса теперь есть 30 суток, чтобы выразить
свое мнение о поставках оружия в Саудовскую
Аравию.

Маккормак сообщил, что объявленные в поне�
дельник госдепом планы расширяют пакет ору�
жейных поставок США на Ближний Восток, в рам�
ках которого в дек. Белый дом уже уведомил аме�
риканский конгресс о поставках американских во�
оружений и военного оборудования в Саудовскую
Аравию, Кувейт и Объединенные Арабские Эми�
раты.

С учетом объявленного в понедельник предло�
жения о поставках бомб JDAM общая стоимость
поставок в эти три страны достигла 11,5
млрд.долл., сообщил Маккормак.

Ранее высокопоставленные представители ад�
министрации Буша сообщили журналистам, что
эти поставки являются частью большого пакета
новейших вооружений, которые США намерены
поставить в арабские страны в рамках «Диалога по
безопасности в Персидском заливе» (Gulf Security
Dialogue) и общий объем которых может достиг�
нуть 20 млрд.долл. Точная сумма поставок станет
известной после завершения всего процесса под�
писания контрактов.

В госдепе США сообщили, что 4 дек. админист�
рация Джорджа Буша уведомила конгресс о планах
поставить в ОАЭ девять батарей зенитных проти�
воракетных систем Patriot PAC�3, включающих 37
пусковых установки, десять радаров, десять пере�
движных командных пунктов, восемь антенных ус�
тановок, а также 288 ракет PAC�3 и 216 ракет
GEM�T на 9 млрд.долл. Кроме этого, планы поста�
вок в ОАЭ включали военное оборудование на 437
млн.долл. для усовершенствования трех самолетов
раннего электронного предупреждения E�2С
AEW, находящихся на вооружении военно�воз�
душных сил ОАЭ.

В тот же день администрация уведомила кон�
гресс о намерении поставить в Кувейт 80 комплек�
тов военного оборудования на 1 млрд. 363
млн.долл. для модернизации кувейтских противо�
ракетных установок Patriot PAC�2.

По данным госдепа, 7 дек. администрация Буша
уведомила конгресс о планах поставить в Саудов�
скую Аравию пять комплектов оборудования на
400 млн.долл. для усовершенствования пяти само�
летов раннего электронного предупреждения E�3
Awacs, находящихся на вооружении саудовских
ВВС. Администрация сообщила тогда же о планах
поставить в Саудовскую Аравию 40 новейших эле�
ктронных прицелов AN/AAQ�33 Sniper на 220
млн.долл. для находящихся на вооружении в сау�
довских ВВС истребителей F�15.

Срок ответа конгресса по этим пяти предложе�
ниям истек, что означает, что администрация уже
получила «добро» законодателей на эти сделки.

242 www.army.polpred.ruÑÀÓÄÎÂÑÊÀß ÀÐÀÂÈß



Помимо этих пяти предложений, госдеп 3 янв.
уведомил конгресс о намерении администрации
Буша дополнительно поставить в ОАЭ целый ряд
оружейных систем и ракет на сумму в 326
млн.долл., включая ракеты ПВО и 200 наборов для
превращения тяжелых бомб GBU�31 весом в одну
т. в высокоточные бомбы JDAM со спутниковым
наведением.

Тогда же администрация сообщила конгрессу о
планах поставить в Кувейт 2106 противотанковых
ракет TOW�2A и 1404 противотанковые ракеты
TOW�2B на 328 млн.долл. Свое мнение по этим по�
ставкам конгресс должен выразить до 3 фев.

В связи с планами администрации поставить
бомбы JDAM в Саудовскую Аравию минувшей
осенью 186 членов конгресса США направили в
Белый дом совместное письмо, в котором вырази�
ли обеспокоенность в связи с тем, что такие по�
ставки могут подорвать безопасность Израиля. Ряд
конгрессменов и сенаторов позже заявили, что по�
пытаются заблокировать такие поставки через со�
ответствующую резолюцию конгресса.

После официального уведомления в понедель�
ник о поставках бомб JDAM в Саудовскую Аравию
председатель сенатского комитета по иностран�
ным делам сенатор�демократ Джозеф Байден рас�
пространил в Вашингтоне заявление, в котором
предупредил, что «внимательно изучит предло�
женный пакет (вооружений)». «Мы должны убе�
диться в том, что данная сделка имеет смысл с во�
енной точки зрения, и гарантировать, что она не
подорвет нашу безопасность или безопасность на�
ших союзников», – заявил сенатор. РИА «Ново�
сти», 15.1.2008г.

– Администрация США уведомила конгресс,
что намерена поставить Саудовской Аравии но�
вейшие военные технологии на 123 млн.долл., со�
общает телерадиокомпания Би�Би�Си. По ее све�
дениям, речь идет о технологии бомб, наводящих�
ся лазером. Заявление об этом официальный Ва�
шингтон сделал вскоре после того, как президент
Джордж Буш прибыл с визитом в Эр�Рияд. Эта
сделка с Саудовской Аравией «является частью об�
щего пакета поставок американских вооружений
союзникам США в районе Персидского залива на
20 млрд.долл.», отмечает Би�Би�Си. Interfax,
15.1.2008г.

– Сотрудничество Королевства Саудовская
Аравия (КСА) с Великобританией в военной обла�
сти имеет давнюю историю. Еще в 1947г. в Джидду
прибыли английские военные специалисты, кото�
рые занимались подготовкой местных военнослу�
жащих и полицейских. С этого же времени члены
саудовской королевской семьи стали обучаться в
британских военных колледжах. На вооружении
армии КСА в небольших количествах поступало
английское вооружение и военная техника. Одна�
ко с 1952г. в военной сфере британцев в королевст�
ве стали вытеснять американцы.

Двустороннее военное сотрудничество в широ�
ких масштабах начало возрождаться в I пол.
1960гг., когда в Великобритании для ВВС КСА бы�
ла закуплена крупная по тем временам партия (28
ед.) сверхзвуковых истребителей «Лайтинг». Пер�
выми летчиками этих истребителей стали бывшие
английские офицеры. Вскоре королевство прибре�
ло еще 43 «Лайтинга», которые состояли на воору�
жении до 1986г. В эти же годы саудовцы приобрели
в Великобритании 38 легких английских штурмо�

виков ВАС�167 «Страйкмастер», а затем 15 пат�
рульных катеров. Продолжалось сотрудничество в
деле подготовки саудовских военных кадров. В на�
чале 1970гг. англичане оказывали содействие в раз�
витии саудовской аэродромной сети, налаживании
работы аэродромно�технической службы, созда�
нии ремонтной базы местных ВВС, участвовали в
обучении летчиков, содействовали в создании сис�
темы ПВО страны. Продолжались поставки авиа�
ционной техники. КСА закупило у англичан ЗРК
ближнего действия «Рапира», катера на воздушной
подушке, РЛС, боеприпасы, средства связи. Всего
в 1973�76гг. стоимость закупок британского воору�
жения и услуг, предоставленных Саудовской Ара�
вии в военной сфере, составила 1,5 млрд.долл., а к
1979г. эта цифра достигла уже 7 млрд.долл.

Новый этап саудовско�британского военного
сотрудничества начался в середине 1980гг. В 1985г.
КСА и Великобритания подписывают соглашение
«Яммама�1» на поставку 132 самолетов (72 «Торна�
до», в т. ч. 48 в варианте тактического истребителя
и 24 – в варианте истребителя ПВО, и 60 «Хок», в т.
ч. 30 в варианте легкого штурмовика и 30 – в вари�
анте учебно�боевого самолета). Британская сторо�
на также обязалась обучить местный летный со�
став, инженерно�технический персонал и осуще�
ствлять техническое обслуживание поставляемой
авиатехники. В 1986г. стороны подписывают со�
глашение «Яммама�2» со сроком реализации 10
лет. Оно предусматривало дополнительные по�
ставки авиационной техники, включая истребите�
ли «Торнадо», учебно�тренировочные самолеты
«Пиллатус» и вертолеты, а также тральщиков и
другого вооружения. Оплата предоставляемого во�
оружения и военной техники по обоим соглашени�
ям осуществлялась по схеме «нефть в обмен на во�
оружение».

В 1990�91гг. на территории КСА находились
британские войска (38,7 тыс.чел.), входившие в со�
став сил международной коалиции. Они принима�
ли участие в операции «Буря в пустыне» по осво�
бождению Кувейта от иракской оккупации. На
протяжении 1990гг. самолеты английских ВВС ис�
пользовали саудовские аэродромы для патрулиро�
вания т.н. южной «бесполетной» зоны Ирака.

На протяжении I пол. 1990гг. вооруженные си�
лы КСА в рамках программы «Яммама�2» получи�
ли 48 истребителей «Торнадо», три тральщика типа
«Сэндаун», а также дополнительно заказали 20
учебно�боевых самолетов «Хок». Саудовские ВМС
приобрели 17 английских патрульных катеров.

Великобритания по праву считается вторым по�
сле США военным партнером Саудовского коро�
левства и крупнейшим зарубежным рынком сбыта
продукции английского ВПК – самолетов, боевых
кораблей и катеров, средств связи, другого воору�
жения и военной техники. Так, в 2007г. саудовское
правительство заказало британской компании
«БАэ системз» крупную партию боевых машин
«Тактика», РЛС и систему сетевого управления
войсками (NCW).

Британские специалисты оказывают техничес�
кое содействие местным ВВС и ВМС. В частности,
они работают на военно�морской базе Джубайль и
военно�воздушных базах Дахран, Хамис�Мушайт
и Табук. Англичане участвуют в обучении антитер�
рористических подразделений для саудовской На�
циональной гвардии. Продолжается сотрудничест�
во в деле подготовки саудовских военных кадров,

243 ÑÀÓÄÎÂÑÊÀß ÀÐÀÂÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



оказывается содействие в развитии военной про�
мышленности КСА. Время от времени проводятся
совместные учения вооруженных сил двух госу�
дарств.

В Лондоне считают Саудовскую Аравию «важ�
ным стратегическим союзником Великобритании
на Ближнем Востоке, играющим лидирующую
сдерживающую роль в поддержании региональной
стабильности». Учитывается и такой немаловаж�
ный фактор как гарантированное обеспечение
крупными заказами предприятий британского
ВПК. В частности, выполнение в 1990�гг. контрак�
та на поставку для КСА самолетов «Торнадо» поз�
волило сохранить единственную в Великобрита�
нии линию по их сборке и обеспечить загрузку
производственных мощностей до начала серийно�
го выпуска новой модели «Еврофайтер».

Безусловно, важнейшим шагом в дальнейшем
развитии саудовско�британского военного сотруд�
ничества стало подписание осенью 2007г. Согла�
шения о закупке для ВВС Саудовской Аравии 72
новейших истребителей «Еврофайтер Тайфун».
Сделка, получившая название «Проект салям», со�
стоит из серии контрактов на общую сумму 4,43
млрд. фт. стерлингов (8,9 млрд.долл.). В целом же
на период до 2030г. прибыли «БАэ системз» и ее
партнеров по производству «Ефрофайтеров» для
КСА оцениваются в 25 млрд.долл. Некоторые зару�
бежные эксперты даже рассматривают соглашение
как «начало новой волны многомлрд. сделок на
Ближнем Востоке» по закупке самых современных
вооружений.

Путь к новому соглашению был долгим и труд�
ным – переговоры продолжались более десяти лет
и потребовали значительных усилий и гибкости со
стороны компании «БАЭ системз» и правительст�
венной Организации по военному экспорту
(Defence Export Service Organization). Конкурентом
британцев выступали французы, предлагавшие
Саудовской Аравии свой новейший истребитель
«Рафаль». Но в итоге в Эр�Рияде предпочтение бы�
ло отдано британским «Еврофайтерам Тайфун».

По жесткому настоянию саудовцев «Проект са�
лям» предусматривает создание на территории
КСА на юго�западе страны в районе г. Эт�Таиф
предприятия по окончательной сборке самолетов,
на котором будут заняты 15 тыс. местных рабочих и
служащих. И если первая партия из 24 истребите�
лей будет полностью изготовлена в Великобрита�
нии, то «Еврофайтеры» второй партии (48 машин),
начиная с 2011г., должны будут собираться в Сау�
довской Аравии. Постройка сборочного завода
рассматривается англичанами в качестве «беспре�
цедентного уровня передачи оборонных техноло�
гий ближневосточной стране».

Предназначенные для саудовских ВВС истре�
бители предполагается оснастить новейшим во�
оружением, окончательная номенклатура которого
будет уточнена на отдельных переговорах. В част�
ности, речь может идти о крылатых ракетах «Сторм
Шаддоу» с дальностью пуска до 250 км, ракетах
«воздух�воздух» «Метеор» с дальностью пуска до
100 км, ракетах «воздух�воздух» ближнего боя
ASRAAM, управляемых лазером бомбах «Пэйвэй
IV» и др. Саудовские «Еврофайтеры» также оснас�
тят новейшим радиоэлектронным и навигацион�
ным оборудованием.

Британская сторона до 2030г. будет оказывать
саудовцам содействие в подготовке летного соста�

ва и наземного персонала, поставлять запчасти,
помогать в техническом обслуживании и ремонте
поставляемой техники. В рамках «Проекта Салям»
будет произведена модернизация истребителей
«Торнадо», поставленных в 1990гг. Причем в этом
случае саудовцы намерены в максимальной степе�
ни использовать собственные технические и про�
изводственные возможности.

Рассматривается вопрос о приобретении в Ве�
ликобритании 40�60 учебно�боевых самолетов
«Хок» новой модификации, которые должны заме�
нить имеющиеся на вооружении более старые ма�
шины этого типа. Стоимость возможной сделки
оценивается в 1,6 млрд. фт. стерлингов.

Саудовско�британское военное сотрудничество
имеет хорошие перспективы для долгосрочного
развития. www.iimes.ru, 22.10.2007г.

– Саудовская Аравия заключила с Великобри�
танией контракт на приобретение 72 реактивных
истребителей «Тайфун» на 8,84 млрд.долл. Об этом
сообщили 17 сент. в минобороны Саудовской Ара�
вии.

Как передает информационное агентство Сау�
довской Аравии со ссылкой на чиновника саудов�
ского оборонного ведомства, правительства двух
стран подписали контракт еще 11 сент. и достигли
соглашения по вопросу подготовки в Саудовской
Аравии соответствующих технических специалис�
тов. Саудовская Аравия приобретает истребители
по той же закупочной цене, которая действует и
для королевских ВВС Великобритании.

Тот же источник отметил, что эту сделку утвер�
дил король Саудовской Аравии Абдулла ибн Аб�
дель Азиз аль Сауд. Она отвечает содержанию дву�
стороннего соглашения об усилении военного со�
трудничества, подписанному 21 июля 2007г.

Многоцелевые военные истребители «Тайфун»
производит европейский концерн ЕАДС (Велико�
британия совместно с Германией, Италией и Ис�
панией). Синьхуа, 18.9.2007г.

– Саудовская Аравия подписала с Великобри�
танией контракт на поставку 72 боевых самолетов
Eurofighter Typhoon общей стоимостью 4,43 млрд.
фунтов (8,84 млрд.долл.), сообщило агентство Рей�
тер со ссылкой на саудовское информагентство
SPA.

«Контракт на покупку самолетов стоимостью
4,43 млрд. фунтов стерлингов был подписан двумя
правительствами во вторник (11 сент.)», – цитиру�
ет Рейтер заявление представителя минобороны
Саудовской Аравии, переданное в понедельник
агентством SPA.

Как сообщил представитель минобороны Вели�
кобритании, переговоры о поставке самолетов Са�
удовской Аравии все еще продолжаются и их за�
вершение ожидается к концу этого года.

Многоцелевые самолеты Eurofighter Typhoon,
которые производит британская компания BAE
Systems совместно с европейским аэрокосмичес�
ким концерном EADS и итальянской компанией
Finmeccanica, предназначены для уничтожения
воздушных и наземных целей и являются одними
из самых современных самолетов такого класса в
мире. РИА «Новости», 17.9.2007г.

– Британская оборонная компания BAE Sys�
tems приблизилась к заключению контракта о по�
ставке Саудовской Аравии 72 истребителей
Eurofighter Typhoon на сумму 20 млрд. фунтов стер�
лингов (40 млрд.долл.), сообщает газета Times.
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По данным издания, которое не ссылается на
какие�либо источники, британское правительство
направило контракт на поставку истребителей ко�
ролю Саудовской Аравии Абдулле бин Абул Азизу
два дня назад.

Как ожидается, король попишет контракт, ко�
торый станет самой крупной из экспортных поста�
вок Британии, на следующей неделе, сообщает из�
дание. Сделка оказалась в центре внимания из�за
скандала, связанного решением британского пра�
вительства в прошлом году остановить расследова�
ние в отношении BAE, т.к. это могло навредить на�
циональной безопасности и отношениям с Сау�
довской Аравией. Reuters, 7.9.2007г.

– Саудовская Аравия приступила к созданию
сил безопасности численностью 35 тыс.чел. для за�
щиты нефтяной инфраструктуры от потенциаль�
ного нападения. Бойцов оснастят самым совре�
менным оружием и средствами обнаружения и
слежения, в т.ч. космическими. Помощь в обуче�
нии элитных подразделений окажут США, переда�
ет «Взгляд».

Как отмечает Newsru, этот шаг отражает уси�
лившееся беспокойство королевства о безопаснос�
ти нефтяных сооружений, вызванную угрозами
Аль�Каиды и увеличением напряженности между
Ираном и США.

Силы безопасности уже насчитывают 5 тыс.чел.
Остальные 30 тыс. планируется подготовить в тече�
ние двух�трех лет. Ожидаемая стоимость програм�
мы, включая приобретение нового оборудования,
может составить от 4 до 5 млрд.долл., пишет Lenta.

Саудовская Аравия – крупнейший экспортер
нефти в мире, в стране насчитывается более 80
нефтяных и газовых месторождений, длина трубо�
проводов составляет 17 600 км. Сейчас нефтяную
инфраструктуру охраняет служба безопасности го�
сударственной нефтяной компании Saudi Aramco,
насчитывающая 5 тыс.чел.

Террористы несколько раз пытались устроить
взрывы на нефтяных объектах Саудовской Аравии,
но им ни разу не удалось добиться приостановки
работ. В фев. 2006г. террористы�самоубийцы уст�
роили теракт на крупном нефтеперерабатываю�
щем комплексе, но им не удалось прорваться на
территорию комплекса и нефтяное оборудование
не пострадало, напоминают «Ведомости».

В России согласно внесенным поправкам в фе�
деральный закон, дочерние общества Транснефти,
эксплуатирующие магистральные нефтепроводы и
являющиеся их собственниками, и Газпрома име�
ют право использовать и применять служебное
оружие и специальные средства для обеспечения
сохранности продукции, поставляемой для госу�
дарственных нужд, отмечает «Вслух.ру». www.oil�
capital.ru, 28.8.2007г.

– 30 июля в Вашингтоне было объявлено о пла�
нах администрации США по экспорту крупных
партий вооружения и военной техники в страны
Ближнего Востока. Конкретно речь шла об Израи�
ле, Египте и аравийских монархиях (Бахрейн, Ка�
тар, Кувейт, ОАЭ, Оман, Саудовская Аравия). Так,
ежегодная военная помощь Израилю на ближай�
шие 10 лет составит 3 млрд.долл., т.е. увеличится на
25% Военная помощь Египту останется на преж�
нем уровне – 1,3 млрд.долл. в год. Соединенные
Штаты также намерены продать Саудовской Ара�
вии и другим странам�членам ССАГПЗ различную
боевую и вспомогательную технику на общую сум�

му 20 млрд.долл. Переговоры с аравийскими парт�
нерами еще не завершены и поэтому пока нельзя
говорить о конкретных сроках поставок, возмож�
ны изменения и в стоимости предстоящих сделок.

По словам госсекретаря США К. Райс, новые
американские военные поставки ближневосточ�
ным государствам «должны способствовать укреп�
лению умеренных сил (в регионе) и расширению
поддержки по борьбе с негативным влиянием
«Аль�Каиды», «Хизбаллы», Сирии и Ирана». В Ва�
шингтоне считают необходимым, чтобы союзники
и партнеры США на Ближнем Востоке «были хо�
рошо защищены». Причем модернизация воору�
женных сил Египта и Саудовской Аравии, по мне�
нию американцев, «должна укрепить готовность
партнеров США в борьбе с исламским радикализ�
мом, помочь умеренным силам в достижении ми�
ра, и обеспечить Ливану свободу и независимость».
В этой связи особо подчеркивается нежелатель�
ность обращения аравийских монархий по вопро�
сам приобретения оружия к другим странам, кото�
рые «могут быть менее надежными в обеспечении
их обороны». Белый дом путем военных поставок
предполагает подтвердить неизменность амери�
канского курса на поддержку Израиля и умерен�
ных арабских режимов. При этом вопросы ускоре�
ния демократизации на Ближнем Востоке как бы
отходит на второй план.

Просматривается ряд причин (о которых «гром�
ко» не заявляется), побудивших Вашингтон осуще�
ствить столь крупные военные поставки в ближне�
восточные страны. К ним можно отнести:

•попытку создать в зоне Персидского залива
противовес растущему военному потенциалу Ира�
на путем наращивания военных возможностей
аравийских монархий, преимущественно Саудов�
ской Аравии. По оценке экспертов, количествен�
ные и качественные характеристики вооруженных
сил государств�членов ССАГПЗ свидетельствуют о
том, что в обозримой перспективе они не смогут
достичь неоспоримого преимущества над Ираном;

•стремление США еще больше привязать своих
региональных партнеров к американскому ору�
жию, американской военной системе в целом, а с
другой стороны – несомненную поддержку полу�
чает национальный ВПК, который неплохо зара�
ботает на ближневосточных поставках. Речь также
идет об улучшении совместимости вооруженных
сил США с армиями Израиля и арабских военно�
политических партнеров;

•укрепить безопасность Израиля и умеренных
арабских режимов на фоне продолжающейся дес�
табилизации обстановки в Ираке, общей напря�
женности и нестабильности военно�политической
обстановки на Ближнем Востоке;

•многие эксперты считают, что речь идет, в т. ч.
и о намерении создать антииранский блок умерен�
ных арабских государств с возможным привлече�
нием к нему в той или иной степени Израиля.

Американские планы новых масштабных по�
ставок вооружения и военной техники странам
Ближнего Востока вызвали неоднозначную реак�
цию в регионе и мире. Их осудили Сирия, Ливан и
Иран. При этом руководство ИРИ заявило, что оно
«не обеспокоено продажей американских воору�
жений странам Персидского залива». Германия
считает, что новые поставки обострят гонку воору�
жения на Ближнем Востоке. Премьер�министр
Израиля Э. Ольмерт дал понять, что не возражает
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против планов США продать крупные партии со�
временного вооружения Саудовской Аравии и дру�
гим аравийским монархиям, т. к. полагает, что Ва�
шингтон должен «поддерживать умеренные араб�
ские государства, а нам с американцами нужно со�
здавать общий фронт против Ирана». Что касается
собственно Израиля, то Ольмерт считает предстоя�
щие поставки «значительным и важным улучше�
нием военной помощи» его стране. В Эр�Рияде за�
явили: «Когда Королевство Саудовская Аравия во�
оружается, то оно делает это для того, чтобы защи�
тить себя» и саудовские интересы. «Это – долг ко�
ролевства и его правительства». Причем саудовцы
утверждают: «Никогда и никто не мог сказать про
королевство, что оно – агрессивное государство».

Намерения администрации Дж. Буша встрети�
ли негативное отношение у многих членов Кон�
гресса США. 114 конгрессменов направили прези�
денту письмо, в котором заявили о недопустимос�
ти продажи Саудовской Аравии «потенциально де�
стабилизирующих вооружений», т. к. эта страна
«не является настоящим союзником в продвиже�
нии интересов Соединенных Штатов на Ближнем
Востоке», а также поставляет «боевиков и подрыв�
ников�самоубийц на войну в Ираке и обеспечива�
ет финансирование террористической деятельнос�
ти по всему миру». Однако 114 голосов недостаточ�
но для того, чтобы заблокировать законопроект о
продаже оружия арабским странам.

Какие же типы оружия получат от США Изра�
иль и арабские страны в ближайшее десятилетие?
Конкретные детали предполагаемых поставок по�
ка еще не оглашены, но определенные предполо�
жения можно сделать.

Что касается Израиля, то эксперты говорят о
возможном приобретении 100 новейших многоце�
левых истребителях F�35. Израильские ВВС также
хотели бы получить 6 военно�транспортных само�
летов С�1390J «Супер Геркулес», модернизировать
состоящие на вооружении самолеты С�130Е/Н и
заменить имеющиеся самолеты�заправщики КС�
707 на новые машины. Кроме того, планируется
модернизировать вторую эскадрилью боевых вер�
толетов АН�64А «Апач» до модификации АН�64D.
ВВС Израиля планируют пополнить более совре�
менными образцами и арсенал своих авиационных
боеприпасов. Речь идет о нескольких сотнях высо�
коточных управляемых бомб типа JDAM. Коман�
дование сухопутных войск ЦАХАЛа рассматривает
вопрос о 100 новых БМП типа «Намер», созданных
на базе танка «Меркава» (частично их можно будет
изготовить в США) и 300 американских бронема�
шинах типа «Страйкер». Израильские ВМС наме�
рены построить два корвета с ударным вооружени�
ем. При этом предпочтение отдается проекту аме�
риканского корабля LCS (Littoral Combat Ship),
предназначенного для действий в прибрежной
морской зоне и непосредственно вблизи берегов
противника.

Переговоры с арабскими странами продлятся
еще несколько месяцев, возможно, год. Предста�
вители администрации США заверяют: большая
часть намеченных к продаже систем вооружений
являются оборонительными. Предварительно,
речь идет о различных типах ракет «воздух�воздух»,
высокоточных авиационных боеприпасах, в т. ч. о
бомбах, наводимых с помощью ИСЗ (для Саудов�
ской Аравии), комплексах ПВО «Пэтриот», модер�
низации самолетного и вертолетного парка, беспи�

лотных летательных аппаратах дальнего действия,
боевых кораблях, средствах РЭБ. Возможны по�
ставки новой и модернизация имеющейся на во�
оружении бронетехники, самоходных артиллерий�
ских систем, РСЗО, противотанковых управляе�
мых ракет, боевой и транспортной авиатехники,
противокорабельных ракет, средств разведки,
РЛС. При этом, учитывая интересы безопасности
Израиля, мощность и радиус действия поставляе�
мых для саудовских ВВС новейших типов боепри�
пасов будет уменьшена, а дальность их действия
ограничена. Кроме того, саудовцы не должны бу�
дут их складировать на северо�западе королевства,
недалеко от израильской границы.

Планы Белого дома по оказанию военной по�
мощи американским партнерам на Ближнем Вос�
токе демонстрируют намерение США всемерно
укреплять свои позиции в этом стратегически важ�
ном районе мира. Вместе с тем, распределение
средств на планируемые поставки и качество пре�
доставляемого оружия в очередной раз со всей оче�
видностью подчеркивает привилегированное по�
ложение Израиля в американской ближневосточ�
ной политике, подтверждает неизменность линии
Вашингтона не только на сохранение, но и на уве�
личение военно�технического превосходства Из�
раиля над арабскими странами. Причем здесь име�
ется в виду не только, и не столько Сирия, сколько
Египет и Саудовская Аравия. www.iimes.ru,
15.8.2007г.

– Госсекретарь США Кондолиза Райс выступи�
ла в защиту решения Белого дома осуществить
многомиллиардные поставки американского ору�
жия в Саудовскую Аравию и еще пять арабских го�
сударств в регионе Персидского залива.

«Мы, разумеется, хотим, чтобы наши союзники
и партнеры в регионе были хорошо защищены», –
заявила Райс в воскресенье в эфире телекомпании
«Фокс». При этом она дала понять, что США не хо�
тели бы, чтобы арабские государства обращались
за военной помощью к кому�либо еще.

«Было бы неправильным, чтобы Саудовская
Аравия или другие государства Персидского зали�
ва не имели возможности защитить себя или обра�
щались бы к другим, кто могут быть менее надеж�
ными в обеспечении их обороны», – заявила Райс.

«Неправильно оставлять наших давних страте�
гических друзей незащищенными в регионе, в ко�
тором усиливаются иранская и другие угрозы», –
подчеркнула госсекретарь.

В минувшие выходные 114 членов палаты пред�
ставителей конгресса США направили Джорджу
Бушу письмо, в котором предупредили американ�
ского президента, что заблокируют объявленные
на минувшей неделе Белым домом поставки но�
вейших американских вооружений Саудовской
Аравии.

«Саудовская Аравия ведет себя не как союзник
США, поставляя боевиков и подрывников�само�
убийц на войну в Ираке и обеспечивая финансиро�
вание для террористической деятельности по все�
му миру», – говорится в тексте распространенного
в Вашингтоне письма американских законодате�
лей Бушу.

«США не должны передавать потенциально де�
стабилизирующие вооружения королевству Сау�
довской Аравии», – говорится в письме, которое
сопровождается заявлением о том, что по имею�
щимся данным, Вашингтон собирается впервые
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поставить в Саудовскую Аравию высокоточные
всепогодные бомбы со спутниковым наведением, а
также военно�морские суда.

В заявлении сообщается также, что в сент. после
возвращения конгресса с летних каникул в палату
представителей и сенат будет внесена специальная
блокирующая резолюция, аналогичная резолю�
ции, использованной конгрессом США в 1985г.
для запрета на поставку истребителей F�15 в Сау�
довскую Аравию.

На текущей неделе на Ближний Восток по пору�
чению Буша должен вылететь заместитель госсе�
кретаря США по политическим вопроcам Николас
Бернс.

В минувший понедельник в беседе с журналис�
тами в Вашингтоне Бернс сообщил, что его поезд�
ка будет посвящена обсуждению с союзниками
США в регионе поставок американских вооруже�
ний, переговоры о которых идут уже почти год.

«Мы ведем неформальные переговоры с этими
странами об их оборонных потребностях в течение
последних 9�12 месяцев, но только сейчас, в тече�
ние авг. и сент., начнем с ними переговоры офици�
ально», – заявил Бернс.

Американский дипломат сказал, что его «по�
просили поехать в регион на следующей неделе для
обсуждения с рядом стран этих вопросов». Он до�
бавил, что на данный момент не может назвать ха�
рактеристики предлагаемых арабским странам во�
оружений, а также их общую стоимость, т.к. все это
еще обсуждается.

«Большинство систем, которые мы планируем
для этих стран, являются оборонительными – не
наступательными, большинство», – подчеркнул
Бернс. «Мне было интересно прочитать в прессе о
20 млрд.долл., но, как я предполагаю, это умная до�
гадка со стороны большинства представителей
прессы», – сказал дипломат, отметив, что на дан�
ный момент администрация Джорджа Буша еще не
готова обнародовать информацию о переговорах.

«Мы не знаем, как будет выглядеть окончатель�
ный список, и мы, вероятно, не будем этого знать
еще в течение примерно шести недель или что�то
около этого», – добавил Бернс. Он сказал, что в те�
чение последних десяти дней администрация Буша
обсуждает поставки оружия арабским государст�
вам в предварительном порядке, а формальный за�
прос будет внесен, вероятнее всего, в сент.

По данным газеты «Вашингтон пост», поставки
будут осуществлены в шесть государств региона на
сумму не менее 20 млрд.долл., что сделает предсто�
ящую оружейную сделку крупнейшей за все время
администрации Буша.

Поставки будут осуществлены в Саудовскую
Аравию, Объединенные Арабские Эмираты, Ку�
вейт, Катар, Бахрейн и Оман и будут включать ра�
кеты класса «воздух�воздух», а также «умные» бом�
бы точного наведения.

Как стало известно телекомпании Си�эн�эн,
поставки США впервые включают тяжелые авиа�
бомбы cо спутниковым наведением JDAM весом в
250 кг. и 1 т.

В рамках сделки идет также речь о военно�мор�
ских судах и тактических противоракетных ком�
плексах «Пэтриот» усовершенствованной модифи�
кации, сообщает Си�эн�эн.

Со ссылкой на собственные источники теле�
компания Эн�би�си сообщила на минувшей неде�
ле, что поставками оружия в регион Персидского

залива администрация Буша намерена укрепить
позиции союзников по отношению к военному по�
тенциалу Ирана.

По данным Эн�би�си, планы Вашингтона могут
вызвать противодействие со стороны Израиля и
части конгресса США, опасающихся, что поставки
новейших вооружений арабским государствам,
включая Саудовскую Аравию, могут составить в
будущем угрозу для израильской безопасности, но
администрация учитывает это и сопроводит сделку
рядом ограничений, как, например, ограничение
на дальность и мощность бомб с лазерным наведе�
нием и требование не складировать такие вооруже�
ния на военных базах вблизи границ Израиля.

При этом телекомпания напоминает о недавних
словах главы Пентагона Роберта Гейтса, сообщив�
шего Израилю, что арабские государства имеют
возможность получить такие вооружения из других
стран, включая Россию. РИА «Новости», 6.8.2007г.

– 30 июля Вашингтон официально объявил о
намерении осуществить массированные военные
поставки Израилю, Египту, Саудовской Аравии и
другим аравийским монархиям. При этом Египет в
течение предстоящих десяти лет получит военную
помощь в 13 млрд.долл., т.е. она останется на ны�
нешнем уровне в 1,3 млрд.долл. ежегодно. Израиль
должен получить помощь в 30 млрд.долл., т.е. ее
ежегодный объем увеличится на 25% – с 2,4 до 3
млрд.долл. Военные поставки странам Аравии
должны составить ок. 20 млрд.долл. Причем пере�
говоры с Саудовской Аравией еще ведутся и здесь
могут быть изменения и уточнения. По словам К.
Райс, «эти меры должны способствовать укрепле�
нию умеренных сил (на Ближнем Востоке, – авт.)
и расширению поддержки в борьбе с негативным
влиянием «Аль�Каиды», «Хизбаллы», Сирии и
Ирана», а модернизация египетских и саудовских
ВС «должна укрепить готовность партнеров США
в борьбе с исламским радикализмом, помочь уме�
ренным региональным лидерам в достижении ми�
ра, и обеспечить Ливану свободу и независимость».

Американские планы новых масштабных по�
ставок вооружения и военной техники странам
Ближнего Востока вызвали неоднозначную реак�
цию в регионе. Их осудили Сирия, Иран и Ливан.
Многие эксперты считают, что речь идет об упро�
чении антииранского блока умеренных арабских
государств с возможным привлечением к нему в
той или иной степени Израиля. Говорится и о за�
мене курса Вашингтона на ускоренную демократи�
зацию Ближнего Востока очередным витком ми�
литаризации.

На минувшей неделе в зону Персидского залива
прибыло американское авианосное соединение в
составе атомного авианосца «Энтерпрайз», шести
ракетных эсминцев и атомной подводной лодки.
На борту «Энтерпрайза базируются 70 боевых са�
молетов – ударных и разведчиков. Группа пробу�
дет в зоне Залива три месяца. Незадолго до прибы�
тия в регион «Энтерпрайза», отсюда на свои базы
ушли две другие авианосные группы ВМС США.
www.iimes.ru, 6.8.2007г.

– Саудовская Аравия опровергла в понедельник
информацию о том, что подданные королевства
составляют почти половину иностранных боеви�
ков в Ираке. «Эти цифры неверные и сильно завы�
шенные», – сказал саудовской газете «Аш�Шарк
аль�Аусат» источник в силах безопасности страны.
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В воскресенье, 15 июля, американская газета
«Лос�Анджелес таймс» сообщила со ссылкой на
высокопоставленных представителей армии США
и иракских парламентариев, что выходцы из Сау�
довской Аравии составляют среди иностранных
боевиков в Ираке 45%.

В Саудовской Аравии, напротив, уверены, что
число подданных королевства, воюющих в Ираке,
постоянно сокращается. «Я могу с уверенностью
констатировать, что число саудовских подданных в
Ираке постоянно сокращается благодаря просве�
тительской работе в королевстве», – сказал источ�
ник.

По его словам, точную цифру назвать невоз�
можно, однако, по оценкам спецслужб королевст�
ва, в Ираке «находятся несколько сот саудовских
боевиков, а не тыс.», как пишут западные СМИ.
При этом он заметил, что три четверти саудовцев,
отправляющихся в Ирак для участия в сопротивле�
нии, погибают там.

Основу вооруженного сопротивления в Ираке,
по данным саудовского представителя, составляют
бывшие военные, служившие в армии при экс�
президенте Саддаме Хусейне. «Ключевая роль в
боевых действиях в Ираке принадлежит бывшим
иракским военным, которые составляют костяк
сопротивления», – сказал источник.

Согласно официальным данным США, поддан�
ные Саудовской Аравии составляют половину из
135 иностранцев, заключенных в американских
тюрьмах в Ираке. При этом выходцам из королев�
ства приписывается наибольшее количество терак�
тов�самоубийств.

Сирийцы и ливанцы составляют лишь 15% сре�
ди иностранных боевиков в Ираке, в то время как
американская администрация обвиняет именно
Дамаск в дестабилизации ситуации в этой стране.
Ключевой партнер США в регионе – Саудовская
Аравия – напротив, оказалась не в состоянии пре�
сечь проникновение собственных подданных в
Ирак, пишет «Лос�Анджелес таймс». РИА «Ново�
сти», 16.7.2007г.

– Министерство юстиции США начало рассле�
дование в отношении британской компании�про�
изводителя вооружений BAE Systems Plc, сообщи�
ло агентство Рейтер со ссылкой на заявление ком�
пании.

«Минюст США проинформировал BAE Sys�
tems, что он начал формальное расследование,
имеющее отношение к соблюдению компанией
антикоррупционного законодательства, в частнос�
ти, к делам компании, связанным с Саудовской
Аравией», – цитирует агентство заявление BAE.

В начале июня этого года в Великобритании
разразился скандал, связанный с деятельностью
BAE, который, как сообщали западные СМИ, мог
послужить причиной последовавшей 22 июня от�
ставки генпрокурора Великобритании лорда Голд�
смита.

Лорд Голдсмит оказался под огнем критики за
то, что несколько лет назад якобы скрыл от между�
народных органов по борьбе с коррупцией факты
выплаты Великобританией секретного вознаграж�
дения саудовскому принцу Бандару бен Султану за
помощь в заключении оборонного контракта меж�
ду британской корпорацией BAE Systems и Саудов�
ской Аравией.

Британское расследование данного эпизода бы�
ло закрыто в дек. 2006г. по соображениям «нацио�

нальной безопасности Великобритании», и лорд
Голдсмит отрицает свою причастность к любым
неправомерным действиям. Закрытие дела вызва�
ло возмущение международных организаций и за�
ставило Организацию экономического сотрудни�
чества и развития начать собственное расследова�
ние. РИА «Новости», 26.6.2007г.

– 8 июня саудовское министерство внутренних
дел в специально обращенном к гражданам страны
заявлении сообщило об осуществленных в течение
предшествовавших 48 часов в Эр�Рияде и Аль�Ка�
сыме арестах 11 саудовцев, обвиняемых в финан�
сировании и активном участии в деятельности
подпольных групп, входящих в организацию «Аль�
Каида». Как подчеркивалось в заявлении, один из
арестованных был связан с неудачным нападением
на нефтеочистительный завод в Букейке, — «рабо�
та с ним» и позволила напасть на след других арес�
тованных. В заявлении не сообщалось (естествен�
но, «в интересах следствия») о том, кто эти аресто�
ванные (чуть позже лондонская газета «Аш�Шарк
Аль�Аусат» опубликовала сообщение о том, что, по
меньшей мере, двое взятых под стражу являются,
соответственно, владельцем крупного магазина,
специализирующегося на продаже меда, и менед�
жером высшего эшелона одной из строительных
компаний). В заявлении отмечалось, что аресты
(«предварительные задержания обвиняемых») бы�
ли осуществлены на основе «закона о борьбе с от�
мыванием денежных средств». Это означало, как
говорилось в заявлении министерства внутренних
дел, что «наложен арест на движимое имущество
задержанных. Это означает, что они не могут поль�
зоваться этим имуществом, осуществлять связан�
ные с ним сделки, обменивать его или передавать в
пользование каким�либо иным лицам». Наряду с
этим в том же заявлении говорилось, что «на осно�
вании закона о борьбе с отмыванием денежных
средств» наложен арест на имущество еще десяти
саудовских граждан, которые не подверглись за�
держанию, но вместе с тем подозреваются в связях
с организацией «Аль�Каида» и действующими от
ее имени внутрисаудовскими подпольными анти�
системными группами.

Саудовский закон о борьбе с отмыванием де�
нежных средств был принят 18 авг. 2003г., спустя
почти три месяца с момента первого крупного тер�
рористического акта на территории королевства,
осуществленного 12 мая того же года в Эр�Рияде.
Инициатором его принятия выступила правитель�
ственная Комиссия банковского контроля, по тре�
бованию которой в каждом из саудовских банков
действует специальное подразделение, осуществ�
ляющее контроль над отмыванием денежных
средств.

Статья 12 этого закона дает право «компетент�
ным органам осуществлять предварительное за�
держание обвиняемых в финансировании терро�
ристических организаций и актов террористичес�
кого характера, как и налагать превентивный арест
на принадлежащее им имущество на срок не менее
20 дней». Если же того потребуют интересы следст�
вия, то этот срок может быть продлен «по решению
специальной судебной инстанции». Статья 2 этого
закона дает определение «отмыванию денежных
средств», включающее «денежные операции, если
известно, что они осуществляются со средствами,
полученными от преступной деятельности или от
незаконного источника», а также «перевод, полу�
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чение, хранение или использование денежных
средств, в отношении которых известно, что они
получены от преступной деятельности или от неза�
конного источника».

Саудовское законодательство определяет «от�
мывание денежных средств» и как «сокрытие или
преднамеренное искажение природы полученных
или имеющихся денежных средств, а также их ис�
точника, пути их перемещения, имени их собст�
венника или способа их расходования», если они
также получены на основе «преступной деятельно�
сти или незаконного источника». Наконец, под
«отмыванием денежных средств» саудовское зако�
нодательство имеет в виду «финансирование тер�
роризма, террористических акций и террористиче�
ских организаций», а также «участие в проведении
этих операций на основе оказываемой их участни�
кам помощи, призывам к их осуществлению, пре�
доставлении взяток, умолчания о подготовке этих
операций».

Статья 16 закона о борьбе с отмыванием денеж�
ных средств предусматривает и существенные на�
казания за совершение этого преступления. Речь
идет прежде всего о тюремном заключении сроком
не менее десяти лет и штрафе в 5 млн. саудовских
риалов или о применении одного из этих наказа�
ний. Однако в любом случае собственность приго�
воренного к этим наказаниям отторгается в пользу
государства.

Закон о борьбе с отмыванием денежных средств
предусматривает ужесточение наказаний, налагае�
мых на уличенных в совершении этого преступле�
ния, — до 15 лет тюремного заключения и штрафа
7 млн. саудовских риалов. Возможность этого уже�
сточения возникает в тех случаях, если «обвиняе�
мый совершил преступление, участвуя в деятель�
ности организованной банды», или «совершил ак�
ты вооруженного насилия». Равным образом речь
может идти и об «обвиняемом, занимавшем госу�
дарственную должность и использовавшем ее для
совершения преступления или использовавшем
свое влияние для организации и совершения пре�
ступления». Ужесточение наказания закон о борь�
бе с отмыванием денежных средств предусматри�
вает и в некоторых других случаях: «вовлечение в
преступление женщин и несовершеннолетних»,
«совершение преступления с помощью благотво�
рительной, общественной или образовательной
организации», а также в случае, если в отношении
обвиняемого «ранее выдвигались аналогичные об�
винения со стороны местных или зарубежных пра�
воохранительных органов».

Аресты, осуществленные 6 и 7 июня с.г., стали
скорее всего первым случаем в национальной пра�
воохранительной практике, когда был применен
закон о борьбе с отмыванием денежных средств.
Это обстоятельство позволяет саудовским властям
говорить о том, что борьба с терроризмом на терри�
тории королевства вступила на новый этап.

9 июня эр�риядская газета «Ар�Рияд» опубли�
ковала эксклюзивное интервью министра внутрен�
них дел Саудовской Аравии принца Наефа бен Аб�
дель Азиза. Едва ли не впервые представитель выс�
шего эшелона саудовского политического истеб�
лишмента открыто говорил и о внутрисаудовской
террористической деятельности, и о планах своего
ведомства по борьбе с этой деятельностью.

Принц Наеф подчеркивал в первую очередь
принципиально важное обстоятельство: «Нынеш�

ние арестованные (11 спонсоров террористическо�
го подполья) играли большую и важную роль. Ви�
димо, эти люди важнее, чем те, кто осуществлял в
королевстве террористические акции. Исполните�
ли акций – всего лишь орудия в руках арестован�
ных, подлинных спонсоров и организаторов пре�
ступлений». Отвечая на вопрос о том, «сильно ли
действующее в королевстве террористическое под�
полье?», министр внутренних дел сказал: «Источ�
ники террора существуют, мы будем продолжать
действовать, поскольку королевство все еще оста�
ется объектом террористических атак».

В своем интервью принц Наеф вновь подтвер�
дил, что все 11 арестованных — саудовские гражда�
не, и назвал имя одного из них, не сообщая, одна�
ко, о том, кто он и какова сфера его деятельности.
Тем не менее он отметил, что все арестованные –
«владельцы огромных денежных средств», которые
«могут быть и их личными средствами, и имущест�
вом других». Это был важный намек на продолже�
ние деятельности министерства внутренних дел по
дальнейшему применению положений закона о
борьбе с отмыванием денежных средств.

Саудовский министр сообщил и новые подроб�
ности, связанные с деятельностью его ведомства,
отметив, что за последнее время им были арестова�
ны несколько молодых людей, «распространявших
подстрекательские заявления заблудшей секты
(восходящий к первой суре Корана саудовский по�
литический термин, обозначающий членов анти�
системного террористического подполья) с помо�
щью интернета». Это также новое направление ан�
титеррористической борьбы, которое, по мнению
министра, важно не с точки зрения обнаружения
«молодых сторонников «Аль�Каиды», являющихся
лишь исполнителями», а потому, что связано с
противостоянием «спонсорам и вдохновителям»
антигосударственного подполья. В его интервью
присутствовала связанная с проблемой электрон�
ного терроризма принципиальная фраза: «Среди
спонсоров и вдохновителей заблудшей секты есть
пожилые люди, которые обладают религиозным
знанием и которые, по нашей информации, тесно
связаны с другими, зарубежными инстанциями.
Мы ожидаем результатов ведущегося расследова�
ния (против 11 арестованных) с тем, чтобы истина
раскрылась в необходимом объеме». Идет ли речь
об улемах и законоучителях – противниках режи�
ма, давно и целенаправленно использующих ин�
тернет для распространения своих взглядов? Дей�
ствия саудовского государства против антисистем�
ного подполья будут иметь тенденцию к еще боль�
шему расширению? Насколько широка поддержка
противников режима в среде саудовских религиоз�
ных законоучителей? В своем интервью принц На�
еф сказал, что его ведомство «все еще не получает
достаточной помощи от людей религиозного зна�
ния (синоним термина «улемы»), включая прежде
всего их непоследовательность в деле безоговороч�
ного осуждения членов заблудшей секты, не имею�
щих никакого отношения к исламу».

Косвенным показателем недовольства полити�
ческого истеблишмента недостаточной лояльнос�
тью к нему со стороны законоучителей была и по�
зиция принца Наефа в отношении обвинений в ад�
рес Лиги поощрения добродетели и осуждения гре�
ха. Он заявил, что ведущееся расследование дея�
тельности некоторых ее «добровольцев», допустив�
ших «превышение полномочий», должно быть «до�
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ведено до конца». Если же в ходе «расследования
будет выявлено допущение ошибок, то государство
никогда не примет такого положения дел». Г.Г. Ко�
сач. www.iimes.ru, 12.6.2007г.

– Власти Саудовской Аравии объявили о круп�
ном успехе в деле борьбы с терроризмом: в послед�
нее время в королевстве были задержаны 172 чел.,
подозреваемых в причастности к террористичес�
кой деятельности. По словам главы саудовского
МВД принца Наефа, среди арестованных были бу�
дущие террористы�смертники, которых готовили к
осуществлению масштабных операций против раз�
личных (главным образом экономических, нефтя�
ных) объектов на территории королевства, а часть
из них должна была совершить нападения на воен�
ные объекты за пределами страны. В последнем
случае речь, по всей вероятности, может идти об
американских военных базах в зоне Персидского
залива.

Террористы планировали также нападение на
одну из саудовских тюрем с целью освобождения
своих соратников. Как сообщается, большая часть
задержанных – саудовские подданные. Власти по�
дозревают связь захваченных террористов с между�
народной сетью «Аль�Каиды». Часть из арестован�
ных не только овладела различными видами ору�
жия, но и прошла обучение на авиационных курсах
за рубежом. При задержании полиция изъяла боль�
шое количество оружия и значительные денежные
средства. Несмотря на достигнутый большой ре�
альный успех, принц Наеф считает: «Мы не можем
утверждать, что покончили с этими заблудшими�
ми. Наши усилия будут продолжены».

Исламистские экстремисты, в т. ч. те, кто при�
бегает к открытому насилию, имеют поддержку у
части населения, особенно молодежи, недоволь�
ной правящим режимом, а также в среде религиоз�
ного истеблишмента. Именно это обстоятельство
обуславливает живучесть экстремизма на религи�
озной почве в саудовском королевстве.
www.iimes.ru, 1.5.2007г.

– В последние годы руководство ведущих
стран�членов ССАГПЗ в планах наращивания на�
циональных военных потенциалов все более вид�
ное место отводит развитию военной промышлен�
ности, а в ряде случаев и проведению НИОКР по
созданию собственных образцов оружия. Это обус�
ловлено стремлением уменьшить в перспективе
полную на сегодняшний день зависимость аравий�
ских монархий от зарубежных поставщиков воору�
жения и военной техники.

Среди аравийских монархий наиболее развитой
военной промышленностью обладает Саудовская
Аравия, значительные усилия по налаживанию
производства отдельных видов боевой техники
предпринимают ОАЭ. В остальных же странах ара�
вийской «шестерки» пока делаются лишь первые
шаги по созданию основ собственного военного
производства. Основу военного производства в
странах ССАГПЗ составляет лицензионная сборка
иностранной техники.

Военная промышленность в КСА создана пре�
имущественно при содействии американских, ев�
ропейских и бразильских фирм. Развивается со�
трудничество в военно�промышленной сфере с
Пакистаном. Стране действуют предприятия по
выпуску стрелкового оружия, легкой бронетехни�
ки, отдельных видов военной электроники, в т. ч.

авиационной, налажен ремонт и обслуживание не�
которых видов вооружения.

Саудовская Аравия была первой среди арабских
стран Персидского залива, которая еще с середины
1970гг. стала заключать с иностранными постав�
щиками вооружений соглашения об офсетном ин�
вестировании. Суть его в том, что в контракте обя�
зательно оговариваются условия о выделении ино�
странными партнерами части средств, выплачива�
емых саудовцами за приобретение оружия, на ре�
инвестирование в саудовскую экономику в т. ч. в
военную промышленность. Подобные соглашения
имеются с фирмами США, Великобритании и
Франции.

Важную роль в развитии национального обо�
ронно�промышленного комплекса сыграл указ ко�
роля Фахда (1985г.), согласно которому была со�
здана Генеральная организация военной промыш�
ленности (ГВОП). В ее задачу входят контроль и
координация производства оружия и военной тех�
ники в промышленных зонах Эль�Джубайль и Ян�
бу. В 1985г. под патронажем ГВОП были организо�
ваны пять компаний по выпуску оружия. В этом же
году в Эль�Хардже начали строительство крупного
военно�промышленного комплекса им. короля
Халеда. На его возведение правительство выделило
8 млрд.долл. На предприятиях комплекса налажен
выпуск стрелкового оружия (пулеметы, автоматы),
боеприпасов для стрелкового оружия калибра до
12,7 мм включительно, артиллерийских боеприпа�
сов калибра 105, 120 и 155 мм. По испанской ли�
цензии производятся ручные гранаты РО�1 и
РОМ�1. Выпускаются некоторые виды электрон�
ного оборудования военного назначения. Осуще�
ствляются работы по модернизации американских
БТР М113А1/А2 до уровня А3. При содействии
фирм США планируется организовать выпуск эле�
ктронного оборудования для танков М1А2 «Аб�
рамс» и самолетов F�15. Наряду с заводами в Эль�
Хардже действуют оборонные НИИ.

Саудовскими специалистами с иностранной
помощью сконструирован и запущен в производ�
ство БТР «Аль�Фахд». В последние годы проведена
его модернизация. На базе бронетранспортера пла�
нируется создать семейство специализированных
бронированных машин: штабную, медицинскую,
самоходную установку ПТУР, БРЭМ, минный за�
градитель.

В 2001г. открыто совместное саудовско�пакис�
танское предприятие по выпуску стрелкового ору�
жия, включая пулеметы калибра 7,62 мм, и автома�
тические винтовки. Действуют центр по обслужи�
ванию и ремонту самолетов и центр по ремонту
авиационных двигателей. В Даммаме имеются два
дока, позволяющие ремонтировать суда водоизме�
щением 22 и 65 тыс.т., а в Джидде два дока для су�
дов водоизмещением 16 и 45 тыс.т.

Саудовская Аравия намерена ускорить развитие
национальной военной промышленности. Мин�
обороны разработало план мероприятий по нала�
живанию собственного производства запчастей.
Значительное место при этом отводится предприя�
тиям частного сектора. По мнению саудовского
МО, реализация плана позволит существенно со�
кратить расходы на военный импорт. www.iimes.ru,
1.5.2007г.

– В условиях сохранения сложной военно�по�
литической обстановки в зоне Персидского залива
и на Ближнем Востоке в целом стратегия стран
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ССАГПЗ (Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, Оман,
Саудовская Аравия) на сдерживание и отражение
потенциальных военных угроз содержит два глав�
ных направления: (1) построение совместной сис�
темы безопасности, включая ПВО, силы быстрого
реагирования (СБР) и др., (2) обеспечение нацио�
нальной безопасности каждой отдельной страной�
членом Совета сотрудничества. Причем выработка
национальных доктрин безопасности во многом
основывается на сотрудничестве с США и другими
ведущими странами Запада.

Государства ССАГПЗ рассматривают следую�
щие возможные угрозы своей внешней безопасно�
сти:

1. радикализация политики Ирана после прихо�
да к власти в 2005г. президента М. Ахмадинежада.
Особое опасение при этом вызывает наращивание
иранского ракетного потенциала и возможное со�
здание ИРИ ядерного оружия. Также имеются опа�
сения насчет активизации иранской поддержки
шиитских община в странах Аравии;

2. наличие территориального спора между ОАЭ
и ИРИ о принадлежности трех островов в Персид�
ском заливе;

3. сложная ситуация в Ираке, возможность ее
обострения вплоть до развязывания в этой стране
полномасштабной гражданской войны. Негатив�
ное воздействие иракских шиитов на местные ши�
итские общины;

4. активизация террористической деятельности
в регионе;

5. возможность радикализации обстановки в
Йемене в результате усиления деятельности экс�
тремистских исламистских группировок;

6. обострение палестино�израильского кон�
фликта и арабо�израильского конфликта в целом.

На регулярной основе проводятся совместные
учения стран аравийских монархий: «Щит полуос�
трова» (сухопутные войска), «Сокол полуострова»
(ВВС и ПВО), «Солидарность» (ВМС). Действует
система идентификации и слежения за самолетами
«Пояс сотрудничества». Она позволяет осуществ�
лять мониторинг воздушного пространства ара�
вийских монархий и прилегающих районов, а так�
же лучше координировать действия сил ПВО. Сис�
тема способна обеспечивать одновременное отсле�
живание нескольких сотен самолетов. Она являет�
ся наиболее крупным совместным оборонным
проектом в ССАГПЗ. В эту систему не интегриро�
ваны национальные наземные силы ПВО и истре�
бительная авиация. Страны «шестерки» наметили
завершить создание единой системы раннего ра�
диолокационного обнаружения самолетов и бал�
листических ракет, запустить (с иностранной по�
мощью) собственный разведывательный спутник,
создать училище по подготовке военных летчиков.
Продолжатся мероприятия по стандартизации во�
оружения, реализация которых затрудняется мно�
готипностью имеющейся в аравийских армиях тех�
ники. Принимаются единые программ подготовки
военных кадров.

В 2002г. в ССАГПЗ принято решение о созда�
нии еще одного органа по координации деятельно�
сти в оборонной сфере – Высшего военного коми�
тета по обеспечению коллективной безопасности и
повышению обороноспособности. И все же, не�
смотря на наличие большого числа договореннос�
тей, соглашений и принятых согласованных реше�
ний, дело военной интеграции аравийских монар�

хий идет очень медленно, а многие имеющиеся
проекты в этой области далеки от своей практиче�
ской реализации. Значительная часть мероприя�
тий осуществляется формально. Отсутствует про�
гресс в деле интеграции систем управления воору�
женными силами, связи, разведки, создания еди�
ной компьютерной сети.

Нет заметных подвижек в наращивании чис�
ленности и боевой мощи объединенных вооружен�
ных сил (ОВС) «Щит полуострова», которые на�
считывают 6 тыс.чел. в составе двух саудовских
бригад и отдельных подразделений от остальных
государств. После крушения саддамовского Ирака
у руководителей Совета сотрудничества появились
сомнения насчет перспектив использования этого
формирования. Тем не менее, в дек. 2003г. был
одобрен план развития ОВС на период до 2015г.,
который предусматривает повышение их боеспо�
собности, создание объединенных СБР, заверше�
ние ввода в строй систем раннего предупреждения
(«Щит полуострова») и связи («Закрытая дверь»).
Численность ОВС планируется довести до 50
тыс.чел., примерно половина из которых будет раз�
мещена в Саудовской Аравии (Хафр�эль�Батин,
Хуфуф) и ОАЭ (Фуджейра), а остальные на нацио�
нальных территориях.

Страны «шестерки» так и не разработали кон�
кретной всеобъемлющей доктрины обеспечения
коллективной безопасности, хотя основные подхо�
ды к решению данной проблемы были изложены в
ряде официальных документов ССАГПЗ и выступ�
лениях руководящих деятелей организации. Отсут�
ствуют единые подходы к вопросам финансирова�
ния контингентов ОВС и различных военных про�
грамм. Дальнейшему углублению военной интег�
рации препятствуют политические противоречия и
отсутствие полного доверия между странами�чле�
нами ССАГПЗ, различное понимание каждой из
них внешних угроз и источников военной опасно�
сти. Каждое государство заботится о собственной
обороне, отодвигая решение вопросов обеспече�
ния коллективной безопасности на второй план.
Двустороннее сотрудничество аравийских монар�
хий в военной сфере с США, несмотря на извест�
ные разногласия с Вашингтоном, явно превалиру�
ет над аналогичным сотрудничеством в рамках
ССАГПЗ.

В 2000�05гг. численность вооруженных сил
стран�членов ССАГПЗ выросла с 233,6 до 255,8
тыс.чел., количество танков возросло с 1500 до
2220, артиллерийских орудий и РСЗО с 1000 до
1180, а боевых самолетов с 599 до 608. В 2007г. за�
вершаются поставки для ВВС ОАЭ 8 американских
истребителей F�16 Блок 60 и 30 французских «Ми�
ражей 2000�9». Саудовская Аравия заказала в Вели�
кобритании 72 новейших истребителя «Еврофай�
тер Тайфун». Закупается новое вооружение для су�
хопутных войск и ВМС. Суммарные военные рас�
ходы аравийской «шестерки» выросли с 32,32
млрд.долл. в 2000г. до 40,08 млрд.долл. в 2006г. В
2002�05гг. в страны ССАГПЗ было поставлено во�
енной продукции на 29 млрд.долл., а за это же пе�
риод ими были заключены новые военные сделки
на 17,5 млрд.долл. Первое место здесь уверенно за�
нимает Саудовская Аравия. Ожидается, что рост
цен на нефть на мировом рынке в последнее время,
а также необходимость замены устаревающих ви�
дов вооружения приведет к новому росту военного
импорта аравийских монархий.
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По оценке зарубежных экспертов, наибольшим
спросом на рынке вооружений ССАГПЗ в ближай�
шей перспективе будет пользоваться современная
бронетехника, боевые вертолеты и боевые самоле�
ты, мобильные ЗРК, противотанковые средства,
техника РЭБ, РЛС, противокорабельные ракеты,
системы разведки и наблюдения, системы обнару�
жения мин и разминирования, техника для веде�
ния боевых действий и спецопераций в городе, во�
оружение и техника сил специальных операций,
корабли и катера для охраны морских нефтепро�
мыслов и морских коммуникаций, различные тре�
нажеры, техника для войскового тыла и частей
МТО.

В аравийских монархиях на протяжении дли�
тельного времени отмечается своего рода «статич�
ность» в деле решения многих важных проблем во�
енного строительства и развития вооруженных
сил. Так, не нашли должного решения проблемы
создания сбалансированных ВС, чрезмерно жест�
ким остается система управления войсками, недо�
статочно отработано взаимодействие между раз�
личными видами вооруженных сил, не получили
должного развития связь и разведка, по�прежнему
слабо обучены резервные компоненты, сохраняет�
ся сильная зависимость от иностранной помощи в
деле технического обслуживания и ремонта техни�
ки. Офицерский состав аравийских армий в своей
массе малоинициативен, продвижение офицеров
по службе основывается не столько на их деловых
качествах, сколько на протекции, верности правя�
щему режиму. Многие генеральские и офицерские
должности в ВС занимают представители правя�
щих династий.

В целом же руководство аравийских монархий
стремится совершенствовать свои вооруженные
силы как технически, так и организационно. Вме�
сте с тем, количественная и качественная характе�
ристики ВС стран ССАГПЗ свидетельствуют о том,
что в обозримой перспективе только патронаж
США и их союзников сможет гарантировать ара�
вийской «шестерке» надежную защиту от внешних
угроз. www.iimes.ru, 9.4.2007г.

– 6 апр. с.г. саудовское министерство внутрен�
них дел объявило о ликвидации в Медине Валида
Ар�Раддади, последнего из наиболее известных
террористов, включенных в обнародованный в ко�
ролевстве еще в середине 2005г. «Список 36 разыс�
киваемых». В этот список были включены наибо�
лее опасные террористы в основном саудовского
происхождения (хотя в их числе были и выросшие
в Саудовской Аравии молодые люди магрибинско�
го и йеменского происхождения), действовавшие в
пределах как саудовской территории, так и за ее
границами. Активный поиск Ар�Раддади стал воз�
можен, потому что после продолжавшейся почти
год самоизоляции он участвовал в нападении на
четырех французских граждан (мусульманского
вероисповедания) в непосредственной близости от
одного из «святых городов» ислама и их убийстве
26 фев. с.г.

Органы саудовской государственной безопас�
ности и внутренних дел добились значительного
успеха — для обнаружения Ар�Раддади они актив�
но использовали свои технические возможности,
позволившие им обнаружить преступника, извест�
ного программиста, активно действовавшего и в
сфере «электронного джихада». «Список 36 разыс�
киваемых» исчерпан — все включенные в него ве�

дущие сторонники антисистемной и апеллирую�
щей к религиозной догме оппозиции уничтожены
или арестованы. Тем не менее события, разыграв�
шиеся в ночь с 6 на 7 апр. с.г. в жилом квартале
Аль�Уюн г. Медины, ставят несколько вопросов.

Речь идет прежде всего о том, что Медина –
«святой город» ислама — стал одним из центров де�
ятельности саудовской антисистемной оппозиции.
Сообщая 7 апр. о ликвидации Ар�Раддади, лондон�
ская газета «Аш�Шарк Аль�Аусат» подчеркивала:
«Вчерашние события, когда был убит двенадцатый
разыскиваемый из «Списка 36» Валид бен Мутляк
Ар�Раддади, вовсе не были началом прочной связи
между Пресветлой Мединой и терроризмом. Оче�
видно также, что эти события не станут и заверше�
нием этой связи, поскольку есть и другие разыски�
ваемые, не включенные в этот список, которых са�
удовской службе государственной безопасности
все еще не удалось обнаружить».

Красноречивое замечание, которое газета под�
тверждала ссылками на многие обстоятельства,
связанные с деятельностью террористических
групп и их вдохновителей в Медине!

Наиболее известным эпизодом внутрисаудов�
ской террористической активности были, вне со�
мнения, прогремевшие 12 мая 2003г. взрывы в трех
жилых кварталах Эр�Рияда. Однако, как считала
«Аш�Шарк Аль�Аусат», «история терроризма в
Пресветлой Медине началась раньше», чем разда�
лись взрывы в саудовской столице: в начале мая
2003г. в «святом городе» была проведена серия аре�
стов лиц, замешанных в контрабанде оружия и
взрывчатки. 24 мая все в той же Медине были аре�
стованы три известных законоучителя, рассматри�
ваемых в Саудовской Аравии в качестве «теорети�
ков деятельности Аль�Каиды» и представителей
«крыла отлучителей (от ислама)» на территории
королевства, – Али Аль�Худейр, Ахмад Аль�Хали�
ди и Насыр Аль�Фахд. Непосредственным пово�
дом для их ареста стали произнесенные ими пуб�
личные проповеди в мечетях, во время которых
они не только выражали сомнение в принадлежно�
сти к исламу членов саудовского политического
истеблишмента, а также действующих «по их при�
казам» сотрудников службы государственной безо�
пасности и МВД, но и публично приветствовали
эр�риядские взрывы 12 мая 2003г.

Чуть позже, 26 мая 2003г., в Медине были арес�
тованы сторонники ранее задержанных муфтиев –
члены местной подпольной террористической
ячейки. Все они были гражданами Саудовской
Аравии и принимали участие в качестве моджахе�
дов в вооруженных действиях на территории Афга�
нистана, Кашмира или Чечни. Продолжавшиеся в
течение 2003�05гг. аресты позволили органам сау�
довской государственной безопасности в конеч�
ном итоге ликвидировать 18 авг. 2005г. Салеха Аль�
Ауфи, которого в королевстве обычно называют
«последним реально действовавшим руководите�
лем связанного с «Аль�Каидой» террористического
подполья». Принципиально важно то, что дейст�
вия сотрудников службы государственной безопас�
ности и подразделений МВД Саудовской Аравии
доказали, что именно в Медине на протяжении
всего времени активного противодействия саудов�
ской власти ячейкам антисистемной оппозиции
концентрировалось наибольшее число как саудов�
ских, так и иностранных (в значительной мере ма�
грибинских и йеменских) сторонников апеллиру�
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ющих к религиозной догме групп моджахедов. При
этом абсолютное большинство тех, кто был вклю�
чен властью в «Список 36», были уроженцами Ме�
дины или ее окрестностей или укрывались там. Это
же доказывали и события 26 фев. с.г. (убийство
французских граждан), и арест новых обвиняемых
или ликвидация Валида Ар�Раддади. Комментируя
все это, «Аш�Шарк Аль�Аусат» подчеркивала: «За
истекшие годы Пресветлая Медина стала ареной
целой цепи важных событий и противостояния
терроризму, превратившись в основной объект де�
ятельности саудовских антитеррористических
сил».

Встает и второй вопрос — а кем был Ар�Радда�
ди? Из жизнеописаний разыскиваемых, включен�
ных в «Список 36», следовало, что Ар�Раддади –
«саудовский гражданин, ему 21г., его место рожде�
ния и постоянного пребывания – Пресветлая Ме�
дина». Он бросил учебу, не окончив среднюю шко�
лу, что вовсе не помешало ему стать, по сути дела,
профессиональным компьютерным программис�
том. Разрыв с семьей (он родился в «семье обеспе�
ченного государственного служащего») заставил
его работать, — как и наиболее близкие ему това�
рищи по подпольной организации, он занимался
«разборкой свалок старых автомашин и продажей
мяты и других овощей на рынках». Обычная для
многих саудовских сторонников антисистемной
оппозиции ситуация, определяемая их сознатель�
ным выбором, — протест против погрязшего в
«многобожии» общества, частью которого являет�
ся и собственная семья, и уход к сторонникам «чи�
стой» религиозной догмы, проповедников которой
было слишком много (и, видимо, остается) в Ме�
дине. В дальнейшем же – намеренное понижение
социального статуса, когда все еще сохраняющееся
стремление к образованию ставится на службу
«правому» делу. Понижение социального статуса
окончательно фиксируется переездом в те город�
ские кварталы, где сосредоточивается наибольшее
число мигрантов из провинции и из�за пределов
Саудовской Аравии, — в случае Ар�Раддади таким
кварталом стал мединский Аль�Уюн.

Как выглядит этот квартал, и как он появился?
В недавнем прошлом, по сообщению все той же
лондонской «Аш�Шарк Аль�Аусат», на этом месте
находился оазис с источниками пресной воды и
возникшими вокруг них многочисленными фер�
мами, владельцы которых занимались выращива�
нием овощей, которые продавали на рынках Ме�
дины. Но город рос. Фермы постепенно исчезали,
их заменяли свалки старых автомобилей и вырас�
тавшие рядом с ними авторемонтные мастерские
— в конце концов, подержанные автомобили тоже
кому�то нужны. Рядом с мастерскими (и для того,
чтобы поддерживать их жизнедеятельность) созда�
вались самодельные горны для переплавки метал�
лических изделий. Их владельцы всегда нуждались
в молодой рабочей силе, да, собственно, полицей�
ские и сотрудники государственной безопасности
всегда обходили Аль�Уюн — жизнь саудовских
бедняков и нищих иностранцев их мало интересо�
вала, а потому Ар�Раддади и его друзья могли себя
чувствовать там в относительной безопасности.
Аль�Уюн был хорошо расположен — рядом с этим
кварталом проходила шоссейная дорога Та�
бук–Медина, около которой (как стало известно
позднее) Ар�Раддади с друзьями любили разбивать
палатку и отдыхать на природе (наблюдая за пере�

мещением тех, кто в дальнейшем мог стать или ста�
новился их жертвами). Жизнь среди обездоленной
бедноты укрепляла стремление Ар�Раддади ис�
пользовать, как сообщал 7 апр. с.г. мединский кор�
респондент «Аш�Шарк Аль�Аусат», «насилие как
средство для изменения общества».

Обычная для Саудовской Аравии история. У нее
есть место действия – центр религиозной ученос�
ти, доктрина которой (в силу своей специфики) от�
нюдь не содействует установлению жесткого госу�
дарственного контроля над ее приверженцами. У
нее есть герои – «мятежные» законоучители и их
«диссидентствующие» ученики, доводящие слова
законоучителей до их логического, оборачиваю�
щегося террором завершения. Эта история пока
далека от завершения, что позволяет поставить в
связи с последними событиями в квартале Аль�
Уюн еще один вопрос.

Еще в марте 2006г. представители саудовской
службы государственной безопасности официаль�
но заявили о том, что «Список 36» более не сущест�
вует, — все включенные в него разыскиваемые
объявлялись либо арестованными, либо ликвиди�
рованными. Но, как выясняется, это заявление не
только не исключало возможности восстановле�
ния и расширения этого «Списка», но и не означа�
ло, что в стране было покончено с деятельностью
террористического подполья. В марте 2006г. сау�
довский министр внутренних дел принц Наеф бен
Абдель Азиз заявил, что в королевстве «имеются
или могут возникнуть новые руководящие терро�
ристические структуры». По его словам, Саудов�
ская Аравия все еще продолжает «внутреннюю
войну с экстремистами». Эта мысль развивалась им
и в дальнейшем. В сент. 2006г. принц Наеф подчер�
кивал: «Необходимо противостоять тем невеждам,
которые считают себя законоучителями». Далее он
сообщал, что «в стране действуют тыс. заблудших
(термин саудовского политического дискурса, оз�
начающий участников террористического подпо�
лья)».

Иными словами, вне зависимости от того, дей�
ствительно ли исчерпан «Список 36», антисистем�
ная и апеллирующая к религиозной догме саудов�
ская оппозиция все еще остается реальностью
страны. Г.Г. Косач. www.iimes.ru, 9.4.2007г.

– В Королевстве Саудовская Аравия (КСА) нет
единого специального документа, который можно
было бы считать официальным изложением взгля�
дов руководства страны по вопросам войны и ми�
ра, военного строительства и основным направле�
ниям развития национальных вооруженных сил.
Вместе с тем, анализ ряда основополагающих госу�
дарственных документов, высказывания высших
представителей политического и военного руко�
водства страны позволяют с достаточной степенью
полноты определить военно�доктринальные уста�
новки королевства, т.е. дают основание говорить о
наличии у Саудовской Аравии собственной нацио�
нальной военной доктрины, которая носит отчет�
ливо выраженный оборонительный характер.

Статья 33 «Основ системы власти» КСА (1992г.)
гласит: «Государство совершенствует вооружен�
ные силы и их оснащение с целью защиты ислам�
ской веры, Двух Святынь, общества и Отечества».
Официально заявляется, что для саудовской поли�
тики неприемлемо «использование силы как инст�
румента осуществления внешнеполитических за�
дач», что вовсе не означает отказа саудовцев «от за�
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конной самообороны» или «использования воен�
ного аспекта» для защиты своих национальных ин�
тересов.

В Саудовской Аравии традиционно уделяют
большое внимание развитию национальных во�
оруженных сил. Необходимость наращивания во�
енной мощи королевства обуславливается в Эр�
Рияде: стремлением саудовского руководства ут�
вердить свое господство на Аравийском полуост�
рове и в зоне Персидского залива; опасением воз�
можных враждебных действий со стороны соседей
(Иран, Ирак, Йемен, не исключается возможность
конфликтных ситуаций со странами ССАГПЗ).

Решение имеющихся политических и террито�
риальных противоречий с соседними странами са�
удовцы намерены решать политическими метода�
ми, прибегая к угрозе применения силы или непо�
средственному силовому воздействию лишь в са�
мом крайнем случае. В Эр�Рияде считают, что бе�
зопасность в регионе Персидского залива зависит,
прежде всего, от сильной Саудовской Аравии, а
также от степени интеграции стран ССАГПЗ в во�
енной области. Кроме того, безопасность в Заливе
зависит от «взаимной поддержки мусульманских
государств» этого района, что позволило бы «сни�
зить или устранить потенциальную угрозу, исходя�
щую из самого региона». В случае особой необхо�
димости (как это было в 1990г. при захвате Ираком
Кувейта) саудовцы не исключают возможность об�
ратиться за военной помощью к Западу, в первую
очередь, к США. Именно это обстоятельство в зна�
чительной степени определяет прочность саудов�
ско�американских отношений, несмотря на имею�
щиеся между двумя странами политические и
иные разногласия.

Одной из главных угроз для безопасности пра�
вящего режима в Эр�Рияде считают исламский
экстремизм и терроризм, как внутреннего, так и
внешнего происхождения. В этой связи особое
внимание сосредоточено на проблемах обеспече�
ния внутренней безопасности. Одновременно при�
стальное внимание уделяется предотвращению
проникновения в страну террористов из�за рубежа,
особенно с территории Йемена и Ирака.

В связи с возрастающей активностью Ирана в
арабском и исламском мире, наращиванием Теге�
раном своего военного потенциала, ускоренным
развитием иранской ядерной программы и связан�
ным с этим осложнением обстановке вокруг ИРИ,
саудовское руководство принимает дополнитель�
ные меры по укреплению обороноспособности
КСА, повышению возможностей страны и армии
по отражению угроз с иранского направления.

Перманентно напряженная обстановка в Ира�
ке, разрастающееся противоборство между иракс�
кими суннитами и шиитами, все больше принима�
ющее формы гражданской войны, реальная угроза
распада иракского государства, активная деятель�
ность на территории соседней страны сил между�
народного терроризма вызывают растущую обес�
покоенность в Эр�Рияде, где небезосновательно
опасаются возможного расширения иракского
конфликта на другие страны региона, в т. ч. на Са�
удовскую Аравию. В этой связи власти королевства
принимают меры по укреплению границы с Ира�
ком, а также действуют в направлении политичес�
кого урегулирования иракского кризиса.

Правительство КСА считает, что оборону стра�
ны следует планировать на длительный период на

основе «тщательного научного анализа грозящих
опасностей». При этом национальные ВС призва�
ны обеспечить оборону королевства и быть спо�
собными вести боевые действия по защите погра�
ничных районов до прибытия подкреплений из
глубины страны, или войск союзников. Причем
саудовцы понимают невозможность оборонять
границы КСА по всему периметру. Именно поэто�
му с целью прикрытия наиболее важных погранич�
ных районов в 60 – 80гг. прошлого столетия были
построены военные городки, в которых размеще�
ны крупные силы войск: Табук – на северо�западе
(израильско�иорданское направление), Хафр�эль�
Батин – на севере (иракско�кувейтское направле�
ние) и Хамис�Мушайт – на юге (йеменское на�
правление). Завершается сооружение четвертого
военного городка в Джиззане на границе с Йеме�
ном. Крупные гарнизоны имеются на восточной
границе в Даммаме (побережье Персидского зали�
ва, Катар, ОАЭ).

Военно�воздушные силы рассматриваются сау�
довцами в качестве главной сдерживающей силы.
Поставлена амбициозная, но реально вряд ли вы�
полнимая задача сделать ВВС КСА наиболее силь�
ными на всем Ближнем Востоке. Систему ПВО
страны намечено приблизить по своей эффектив�
ности к западным образцам. Пристальное внима�
ние к развитию ВМС обусловлено важным страте�
гическим положением страны на перекрестке мор�
ских коммуникаций, связывающих Европу, Азию
и Африку, необходимостью надежной защиты
морских путей транспортировки саудовской неф�
ти. Значительное внимание уделяется и развитию
сухопутных войска, численность которых может
быть увеличена на 20% (сейчас 75 тыс.чел.).

Все большее внимание военное руководство
страны уделяет практическому внедрению амери�
канской концепции «объединенности» («joint�
ness») в сферу планирования и проведения опера�
ций с участием всех видов вооруженных сил. Офи�
циально эта концепция была принята в ВС КСА в
2001г. В стране создан Оперативный центр нацио�
нальной обороны (National Defense Operations
Center), предназначенный для координации дея�
тельности в вопросах управления войсками, раз�
ведки и информации. Проводятся совместные тре�
нировки и занятия командных и управленческих
структур сухопутных войск и ВВС. Реализуются
совместные мероприятия по организации и коор�
динации действий между соединениями и частями
различных видов ВС, разрабатываются общие для
всех видов вооруженных сил планирующие доку�
менты и т. д. И все же дело с внедрением принци�
пов «объединенности» пока продвигается медлен�
но. С этим согласны и военные эксперты США,
которые, тем не менее, считают, что в перспективе
просматривается постепенная адаптация саудов�
ских ВС к американской концепции.

Слабость собственной военно�промышленной
и научно�технической базы, отсутствие необходи�
мого числа квалифицированных специалистов для
обслуживания и ремонта закупаемой техники обу�
славливают зависимость королевства от масштаб�
ной иностранной помощи. Техническая оснащен�
ность королевских ВС практически целиком зави�
сит от импорта современных видов вооружения и
военной техники.

Основным партнером КСА в сфере ВТС явля�
ются США, которые поставляют саудовцам круп�
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ные партии вооружения для всех видов вооружен�
ных сил (85% вооружения ВС КСА – американско�
го производства страна является крупнейшим по�
купателем американского оружия). В Вашингтоне
полагают, что поставки из США в Саудовскую
Аравию так велики и КСА настолько зависит от
американской долговременной военно�техничес�
кой помощи, что такие программы почти равно�
значны договору о военном сотрудничестве. Эр�
Рияд пытается уменьшить столь сильную зависи�
мость от США, но пока без особых успехов. Вто�
рым по значимости военным партнером КСА яв�
ляется Великобритания, за тем следует Франция.
Военно�технические связи с Россией значительно�
го развития не получили, однако некоторые пер�
спективы здесь имеются.

В целом военно�доктринальные установки ру�
ководства КСА в обозримой перспективе вряд ли
подвергнутся радикальным изменениям. При ре�
шении задач, связанных с обороной страны от воз�
можного внешнего нападения, Эр�Рияд будет ори�
ентироваться на усиление собственных военных
возможностей, укрепление союза в рамках
ССАГПЗ, а также получение в случае необходимо�
сти гарантированной военной помощи со стороны
ведущих государств Запада, в первую очередь
США. www.iimes.ru, 26.3.2007г.

– Со времени окончания первой войны в Пер�
сидском заливе и вплоть до II пол. 1990гг. государ�
ства Ближнего Востока затратили на закупку во�
оружений 20% своего ВНП и 55% всех бюджетных
расходов. С 1986 по 1993гг. только страны ССАГПЗ
закупили оружия на 82,5 млрд.долл., что составило
31% стоимости всех мировых продаж вооружений.
Показателен в этой связи пример самого крупного
импортера вооружений на Ближнем Востоке – Са�
удовской Аравии. С 1984 по 1998гг. общая стои�
мость всего импортированного в королевство ору�
жия превысила 150 млрд.долл. Только за 1995�98гг.
этот показатель составил 67,8 млрд.долл. При этом
стоимость всего оборонного заказа 1991�97гг. была
запланирована в 32,2 млрд.долл. США, а на деле
составила 67,8 млрд.долл. С 1972 по 1997гг. стои�
мость поддержания обороноспособности королев�
ства в процентном отношении к ВНП и доля затрат
на импорт вооружений в общем объеме всего им�
порта КСА увеличились с 11 до 15% и с 8,8 до 40%
соответственно. За тот же период численность на�
ходящихся на военной службе сократилась с 12 до
9% (в процентном отношении на 1000 чел. эконо�
мически активного населения).

При условии, что действующие контракты на
поставку оружия в Оман, Саудовскую Аравию, Ку�
вейт и ОАЭ будут полностью выполнены, совокуп�
ные затраты этих государств на импорт оружия
только в 2007г. составят 60 млрд.долл. Как и преж�
де, лидирующие позиции занимает Саудовская
Аравия. В 2006г. королевство заключило контракт
на поставку 72 боевых самолетов (Euro fighter
Typhoon) на 11 млрд.долл. США. В ближайшие го�
ды Саудовская Аравия планирует затратить 50
млрд.долл. на закупку ракетного вооружения, бое�
вых вертолетов и танков.

Во многих арабских странах устанавливались
особые формы контроля над армией. Делалось это
с тем, чтобы сбалансировать роль военных как
единственного внутриполитического «центра си�
лы» и не допустить усиления армейского влияния
на общество. Наиболее общей для всех стран реги�

она формой такого контроля служило увеличение
служб безопасности и создание так называемых
параллельных военных ведомств. И те, и другие
были призваны ограничить возможности регуляр�
ных частей и одновременно каждой из таких служб
влиять на важнейшие процессы в государстве.

Наличие большого числа спецслужб было ха�
рактерным явлением практически для всех араб�
ских стран. Во многих странах многочисленные
службы разведки и безопасности имели зачастую
совершенно разные задачи. Между ними велось
острое соперничество, и это поощрялось властями
как мера балансирования их влияния на политиче�
ское руководство. Органы безопасности выполня�
ли важные задачи по охране власти. Организация
сил внутренней безопасности могла осуществлять�
ся в различных формах: самостоятельные службы и
специальные подразделения или особые управле�
ния в регулярных войсках. Кандидаты на руково�
дящие посты в таких службах проходили суровую
проверку и тщательно отбирались. Например, в
Сирии и Ираке во главе этих подразделений зачас�
тую стояли лица, связанные с правящим режимом
родственными, племенными или земляческими
связями.

В большинстве арабских стран местные спец�
службы вели наблюдение за гражданским общест�
вом и докладывали о потенциальных источниках
оппозиции, контролировали любую другую обще�
ственную деятельность. В значительной мере
власть зависела от служб безопасности, которые
служили главным инструментом контроля над об�
ществом и наиболее могущественными органами
государства. В Сирии при Х. Асаде спецслужбы
были глубоко вовлечены в повседневную жизнь
страны и народа. Проверка по линии спецслужб
была необходима для любого гражданина при его
приеме на работу или повышении, для занятия об�
щественной и политической деятельностью. Даже
кандидатуры членов партии при назначении на
партийные должности согласовывались со спец�
службами. У спецслужб была разветвленная сеть
информаторов. Несмотря на то что специальные
службы, как правило, не использовали жесткие ре�
прессивные меры, их влияние ощущалось повсе�
местно: в университетах, на публичных собраниях,
профсоюзах. Спецслужбы осуществляли постоян�
ный контроль над умеренной оппозицией и от�
дельными диссидентами. В провинциях влияние
специальных служб было еще выше.

В Саудовской Аравии также имелись «парал�
лельные» войска в лице национальной гвардии.
Национальная гвардия Саудовской Аравии по сво�
ей численности (3 механизированные бригады, 5
пехотных бригад) была практически равна регу�
лярной саудовской армии (3 бронетанковые брига�
ды, 5 механизированных бригад, одна воздушно�
десантная). Войска Корпуса стражей исламской
революции (КСИР) в ИРИ были созданы, чтобы
защищать исламскую революцию от «сил реак�
ции», в т.ч. от регулярной армии, сформированной
в условиях шахского режима. Со времени своего
создания как полувоенной организации КСИР
превратилась в вооруженную силу, соперничаю�
щую по размеру и мощи с регулярной иранской ар�
мией. «Параллельные» войска имели ряд отличи�
тельных особенностей. Как правило, у них была
самостоятельная командная структура. В Ираке
Республиканская гвардия была подотчетна непо�
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средственно президенту и ею командовал сын Сад�
дама Кусай. В Иране командование КСИР и отря�
дов «Басиджей» только номинально входило в
структуру вооруженных сил, а на деле выполняло
указания духовного лидера Ирана.

В Саудовской Аравии армия и Национальная
гвардия находились под контролем различных
принцев. Созданная в 1956г. на основе так называ�
емой ополченческой «Белой армии» Националь�
ная гвардия подчинялась непосредственно королю
до 1962г., когда король Фейсал назначил ее коман�
дующим наследного принца Абдаллу. Став в 2005г.
монархом, Абдалла сохранил за собой командова�
ние Национальной гвардией.

Наряду с Национальной гвардией в КСА дейст�
вовали Специальные силы безопасности, подчи�
нявшиеся непосредственно министру внутренних
дел принцу Наифу. Они были созданы в 1979г. по�
сле захвата исламскими фанатиками мечети в
Мекке, когда силы Национальной гвардии показа�
ли себя не с лучшей стороны. Данное подразделе�
ние особенно усилилось в 1990гг. На вооружении
этих сил находились стрелковое вооружение, спец�
средства и легкие бронемашины. В состав этих сил
входили десантная дивизия, дивизия дворцовой
охраны и полк морских пехотинцев. Наряду с охра�
ной режима, они были призваны бороться с терро�
ризмом и воздушным пиратством. Отдельные под�
разделения Специальных сил безопасности дисло�
цировались в каждом крупном городе и провинции
королевства. «Параллельные» войска были укомп�
лектованы выходцами из тех групп населения, ко�
торых лидеры считали наиболее лояльными и пре�
данными.

Племенные связи в значительной мере опреде�
ляли высшие назначения в Ираке и Саудовской
Аравии. Национальная гвардия в Саудовской Ара�
вии обычно рассматривалась как «племенная си�
ла», сформированная в отличие от обычных армей�
ских подразделений исключительно по родопле�
менному принципу из племен, лояльных правящей
династии. До недавнего времени в Национальную
гвардию рекрутировались только выходцы из двух
саудовских провинций: Ан�Неджд и Аль�Хасса. В
странах, где были очень сильны племенные и зем�
ляческие отношения, принцип племенной соли�
дарности имел реальное звучание, а клановые и
племенные связи до сих пор сохраняют свое значе�
ние и во многом определяют судьбу военнослужа�
щего. «Параллельные» войска дислоцировались в
местах, наиболее «чувствительных» с точки зрения
обеспечения безопасности режима.

10�тыс. отряд Республиканской гвардии Сирии
вместе с президентским полком осуществляли фи�
зическую охрану президента и его ближайшего ок�
ружения, а также обеспечивали безопасность тех
районов Дамаска, где расположены президентский
дворец, офисы и жилые помещения сотрудников
президентской администрации. В Саудовской
Аравии подразделения Национальной гвардии
компактно располагались в определенных районах
и дислоцировались во всех критически важных на�
селенных пунктах королевства. Основными зада�
чами Национальной гвардии являлись: обеспече�
ние безопасности и стабильности в королевстве,
защита основных жизненно важных объектов стра�
ны (нефтепромыслов, религиозных святынь),
обеспечение безопасности и быстрое реагирование
на возникновение конфликтных ситуаций в погра�

ничных районах и др. В конце 1990гг. в Нацио�
нальной гвардии служили немногим более 100
тыс.чел. Регулярная же саудовская армия насчиты�
вала 120�130 тыс.чел. Отдельные подразделения
Специальных сил безопасности также имелись в
каждом крупном городе и провинции королевства.
Таким образом, они служили своеобразным барье�
ром на пути захвата ключевых населенных центров
и коммуникаций в случае попытки переворота.

Стремление удовлетворить запросы военных
часто лежало в основе решения о закупках высоко�
технологичных, современных вооружений, на при�
обретение которых власти тратили огромные сред�
ства. Подобная ориентация арабских руководите�
лей сказывалась на приоритетах их внешней поли�
тики. Массированные закупки арабскими монар�
хиями Персидского залива дорогостоящего ору�
жия в США и Великобритании во многом опреде�
лялись стремлением их руководителей заручиться
поддержкой Запада в обеспечении безопасности
государств ССАГПЗ и защиты правящих там режи�
мов. При этом практически игнорировались во�
просы создания собственной эффективной воен�
ной инфраструктуры, способной обеспечить раци�
ональное использование военной техники и воору�
жений.

Непомерное расширение силовых структур, в
т.ч. спецслужб, также вело к увеличению военных
расходов, которые тяжелым бременем ложились на
бюджет государства. Одновременно возможности
властей контролировать и координировать дея�
тельность этих ведомств объективно снижались.
Данное обстоятельство негативно отражалось на
процессе сбора, анализа и подачи информации, в
т.ч. разведывательного характера. Обычно автори�
тарные режимы вкладывали значительные средст�
ва в дело управления и контроля за социальной и
политической деятельностью. Одновременно су�
жались материальные возможности разведки на
оперативном, тактическом и стратегическом уров�
нях. Например, Управление контрразведки
ВВС/ПВО — одна из самых влиятельных спец�
служб в САР при Х. Асаде, играло главную роль в
контроле над гражданским населением, прежде
всего исламистами. www.iimes.ru, 6.3.2007г.

Сент�Люсия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– На собрании в Сент�Люсии главы прави�

тельств Карибского сообщества согласовали Дого�
вор о взаимной юридической поддержке в соответ�
ствии с рекомендациями комитета по юридичес�
ким отношениям, предложенными на встрече в
Гайане в прошлом месяце.

Подписав договор в среду, премьер�министр
Антигуа и Барбуды Болдуин Спенсер сказал, что
цель договора – расширить сотрудничество в юри�
дическом секторе между карибскими государства�
ми, оказывая поддержку в серьезных уголовных де�
лах и борясь с преступной деятельностью.

В соответствии с этим договором страны смогут
оказывать помощь при установлении личности и
места нахождения лиц и предметов; получении до�
казательств или заявлений от лиц; получении юри�
дических и других документов и проверки предме�
тов, сайтов и строений. Кроме того, разрешается
временно перевозить лиц, содержащихся под стра�
жей, для дачи показаний; осуществлять поиски и
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аресты; выслеживать, арестовывать, замораживать
и конфисковать протоколы и средства преступле�
ния и способствовать личному участию свидете�
лей.

Премьер�министр Тринидада и Тобаго Патрик
Мэннинг сказал, что лидеры утвердили все пред�
ложения, сделанные подкомитетом по преступно�
сти и безопасности. «На самом деле, преступность
и безопасность имеют такой же статус, как и здра�
воохранение, сельское хозяйство или другие сферы
ответственности, и поэтому регион все больше
внимания уделяет проблемам преступности и на�
циональной безопасности», – сказал он.

Мэннинг сказал, что комитет также посовето�
вал создать Совет министров, который будет нести
ответственность за национальную безопасность и
проведение законов в жизнь.

«Мы считаем, что благодаря этим мероприяти�
ям нам удалось поднять преступность и безопас�
ность на значительно более высокий уровень, уде�
лив им то внимание, которое они заслуживают в
свете стремлений и забот граждан различных госу�
дарств региона», – сказал Мэннинг.

Государства, подписавшие договор, включают:
Антигуа и Барбуду, Барбадос, Доминику, Гайану,
Монтсеррат, Сент�Китс и Невис, Сент�Винсент и
Гренадины, Суринам и Тринидад и Тобаго. Off�
shore.SU, 11.7.2005г.

Сербия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Вооруженные силы Сербии собираются вы�

ставить на продажу двадцать объектов принадле�
жащей ей недвижимости на 300 млн. евро. Общая
стоимость принадлежащей сербским ВС недвижи�
мости, включающей в себя склады, казармы и аэ�
родромы, составляет 2 млрд. евро.

По словам генерала Здравко Поноса, «деньги,
вырученные от продажи армейской недвижимос�
ти, могут решить многие проблемы, а также осла�
бить давление на госбюджет». Ежегодно армия тра�
тит 2 млн. евро только на охрану этих объектов, не�
смотря на то, что 16 тыс. военнослужащих сидят
без нормального жилья.

В рамках принятого в 2006г. плана по финанси�
рованию, вырученные от продажи армейской не�
движимости средства будут пущены на модерниза�
цию самих вооруженных сил, сообщает портал
BalkanInsight.com. Недвижимость за рубежом,
23.6.2008г.

– Согласно информации Центра по разминиро�
ванию Республики Сербии 21 апр. 2008г. эксперта�
ми российского государственного агентства
«Эмерком» совместно с Центром по разминирова�
нию Сербии начата подготовка к разминированию
аэропорта г. Ниш. Работы по разминированию аэ�
ропорта должны начаться в мае текущего года, что
предусмотрено подписанным 18 апр. 2008г. в г.
Белграде Протоколом межправительственного
российско�сербского комитета по торговле, эко�
номическому и научно�техническому сотрудниче�
ству. На разминирование объектов в Сербии, ос�
тавшихся после бомбардировок НАТО, правитель�
ством Российской Федерации планируется выде�
ление 35 млн. евро, а также настоящим проектом
предусмотрено разминирование областей, на тер�
ритории которых предусмотрено строительство

сербской части газопровода «Южный поток».
www.economy.gov.ru, 28.4.2008г.

– Сербский ВПК получил самый крупный за
последнее время заказ на 235 млн.долл. Завод
стрелкового вооружения и боеприпасов «Застава�
оружие» в г. Крагуевце (Центральная Сербия) и
авиазавод «Утва» по производству легких самоле�
тов в г.Панчево (приг.Белграда) смогут получить
выполнят львиную долю крупного заказа.

«После длительного перерыва Сербия вновь по�
ставит в Ирак вооружения, в т.ч. 20 самолетов, что
станет продолжением многолетней традиции со�
трудничества между двумя странами, а также ста�
билизирует работу сербского авиационного пред�
приятия», – заявил министр обороны Сербии Дра�
ган Шутановац 28 марта. По его словам, кроме то�
го Сербия планирует продавать в Ирак пистолеты,
боеприпасы, баллистическое оборудование, бро�
нежилеты и минометы. Министр обороны Сербии
заявил, что в результате этой сделки будет произве�
ден годовой объем производства пистолетов пред�
приятием «Застава�оружие», т.е. 17 000 экземпля�
ров в классическом исполнении, а также 3000 шт. в
подарочно�декоративном варианте. «Это крупней�
шая экспортная сделка, которую когда�либо за�
ключила наша военная индустрия. Это огромное
вливание в оборонную промышленность. Наши
фабрики ВПК имеют прекрасную перспективу, все
они ориентированы на экспорт и прямо вливают
валюту в экономику Сербии», – резюмировал Шу�
тановац.

Крупный оборонный заказ станет одним из сти�
мулов, которыми США способствуют усилению
проамериканских настроений в сербской армии и
в сербском обществе накануне предстоящих пар�
ламентских выборов. ИА Regnum, 28.3.2008г.

– Минобороны Сербии и Черногории подписа�
ли План двустороннего сотрудничества на 2008г.
Планом предусмотрены визиты на высшем уровне
и дальнейшее развитие военно�экономического,
военно�медицинского и научно�технического со�
трудничества. Достигнута договоренность об обу�
чении сотрудников минобороны Черногории в Во�
енной академии Республики Сербии, что в даль�
нейшем будет регулироваться отдельным догово�
ром между сторонами. www.economy.gov.ru,
28.2.2008г.

– 19 фев. в г. Крагуевац состоялось подписание
дополнительного соглашения к договору, заклю�
ченному в 2005г. между сербской фабрикой «Заста�
ва оружие» и американской компанией «Реминг�
тон» на поставку 20 тыс. охотничьих карабинов и
спортивных мелкокалиберных винтовок. Стои�
мость сделки составляет 3,2 млн.долл. США. До 20
марта текущего года «Застава оружие» должна по�
ставить на американский рынок 5 тыс.ед. своей
продукции. За время действия договора с 2005г.
«Застава оружие» поставила 42 тыс.ед. охотничьих
карабинов и спортивных мелкокалиберных винто�
вок. www.economy.gov.ru, 28.2.2008г.

– НАТО вынашивает планы создания армии
Косово после провозглашения независимости
края от Сербии, сообщила в пятницу газета «Либр
Бельжик». «Формирование будущей косовской ар�
мии, численный состав которой будет ограничен
2,5 тыс.чел., может стать одной из функций НАТО
после провозглашения независимости этой серб�
ской провинцией с преимущественно албаногово�
рящим населением», – пишет газета.
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По ее информации, «эта миссия будет формаль�
но запрошена косовским правительством после
провозглашения независимости».

Издание сообщило также, что данную тему бу�
дут обсуждать министры обороны 26 стран�членов
НАТО, которые проводят двухдневную нефор�
мальную встречу в Вильнюсе. «Другой побочный
эффект независимости Косово: Македония обра�
тилась с официальной просьбой вступить в НАТО
на саммите альянса в апр. в Бухаресте, ссылаясь на
риски для ее безопасности», – отмечает «Либр
Бельжик». РИА «Новости», 8.2.2008г.

– Министры внутренних дел и представители
полиции шести стран, входивших в бывшую Юго�
славию, на прошедшей 7 нояб. в Белграде встрече
единодушно заявили, что страны должны опирать�
ся на действующие законы в целях содействия со�
трудничеству между полицейскими силами регио�
на в их борьбе с организованной преступностью,
угрожающей безопасности указанных государств и
всего региона.

На состоявшейся после встречи пресс�конфе�
ренции министр внутренних дел Сербии Драган
Йочич заявил, что министры внутренних дел и
представители полиции шести стран вновь под�
твердили решимость продолжать сотрудничество в
борьбе с организованной преступностью. По его
словам, контроль за границами послужит основой
успешного противодействия организованной пре�
ступности. Западные Балканы, где расположены
страны, входившие в бывшую Югославию, явля�
ются воротами в Центральную Европу, и ежеднев�
но большое количество людей законными и неза�
конным путями попадают через этот район в стра�
ны ЕС.

Географическое положение, языковые и куль�
турные связи между этими республиками бывшей
Югославии создают удобства для организованной
преступности.

Министр внутренних дел Словении Драгутин
Мате заявил, что страны бывшей Югославии уже
начали осуществлять непосредническое сотрудни�
чество и обмениваться материалами об организо�
ванных преступных группировках. Министр внут�
ренних дел Хорватии Ивиса Кирин указал, что со�
трудничество между полициями (балканских госу�
дарств) не только будет способствовать борьбе с
организованной преступностью, но и может со�
действовать экономическому развитию в регионе,
ибо инвесторы, которые намерены вкладывать ка�
питалы в эти страны, в первую очередь принимают
во внимание положение с безопасностью в регио�
не.

Министр внутренних дел Черногории Юсуф
Каламперович подчеркнул, что встреча министров
внутренних дел и представителей полиции шести
стран бывшей Югославии показала Евросоюзу, что
страны бывшей Югославии прилагают усилия по
борьбе с организованной преступностью и являют�
ся его надежными партнерами. Синьхуа,
9.11.2007г.

– НАТО не намерено сокращать свое военное
присутствие в Косово, заявил в среду журналистам
генеральный секретарь альянса Яап де Хооп Схеф�
фер.

«Нет ни единого аргумента в пользу сокраще�
ния. Численность военнослужащих НАТО в Косо�
во в составе сил KFOR – 60 тыс., и они готовы от�
ветить на любые угрозы, которые там могут воз�

никнуть, и защитить представителей как этничес�
кого большинства, так и этнических меньшинств в
этом крае», – сказал он на пресс�конференции в
рамках проходящего в голландском г.Ноордвейк
неформального заседания Североатлантического
совета на уровне министров обороны стран НАТО.

По словам де Хооп Схеффера, Североатлант�
ский альянс надеется, что ведущиеся переговоры
приведут к мирному решению вопроса о статусе
Косово. РИА «Новости», 24.10.2007г.

– Следующий летний сезон Сербия встретит с
шестью вертолетами для тушения пожаров, они
«вступят в строй» после ремонта, сообщил началь�
ник Военно�воздушных сил и противовоздушной
обороны Сербии генерал�майор Драган Катанич.

На эти цели в госбюджете будущего года может
быть выделено около 1 млн. 600 тыс.долл., сказал
Катанич на праздновании Дня военной авиации в
городе Кральево.

В 2007г. на ремонт авиатехники ВВС получили
всего 7 из запланированных 30 млн. евро. Тем не
менее, до конца года из России после ремонта вер�
нутся первые два из пяти истребителей «МИГ�29»,
находящихся на вооружении Сербии.

Также вооруженные силы Сербии намерены
потребовать от Черногории вернуть пять самоле�
тов, пять вертолетов и летный тренажер, которые
после распада государственного сообщества Сер�
бии и Черногории в июле прошлого года остались
на военном аэродроме Голубовцы, расположенном
недалеко от Подгорицы, сообщил генерал Ката�
нич. РИА «Новости», 2.8.2007г.

– Первые совместные военные маневры в реги�
оне Дуная проведут представители вооруженных
сил и правоохранительных органов трех государств
– Сербии, Болгарии и Румынии, сообщило в поне�
дельник минобороны Сербии. Учения под назва�
нием «Дунайский караул�07» пройдут с 25 по 29
июня в приграничном районе между тремя страна�
ми.

Общее число участников маневров составит 1,6
тыс. Основная цель учений состоит в отработке ме�
тодов обеспечения безопасности в регионе и пре�
дотвращении кризисных ситуаций. На централь�
ной части маневров, которая намечена на 27 июня
, должны присутствовать президенты Сербии, Ру�
мынии и Болгарии. Соглашение о проведении уче�
ний было подписано 14 июня в штаб�квартире НА�
ТО в Брюсселе министрами обороны трех стран.
РИА «Новости», 18.6.2007г.

– Контракт на ремонт пяти истребителей МиГ�
29 подписан в Белграде представителями Сербии и
России, сообщает пресс�служба правительства
Сербии. Согласно сообщению, размещенному на
официальном сайте правительства Сербии, кон�
тракт подписали директор компании Jugoimport
SDPR Стиван Никцевич и представитель Россий�
ской самолетостроительной корпорации «МИГ»
Дмитрий Остапчук.

Контракт предусматривает что четыре самолета
МиГ�29 будут отремонтированы в 2007г., пятый –
в 2008г. Стоимость контракта – 24�25 млн.долл.

Присутствовавший на церемонии подписания
контракта глава военного ведомства Сербии Зоран
Станкович отметил, что новым контрактом мин�
обороны подтверждает взятое на себя обязательст�
во в том, что «воздушное пространство Сербии бу�
дет охраняться сербскими самолетами, пилотируе�
мыми сербскими летчиками». Министр междуна�
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родных экономических отношений Милан Пари�
водич сообщил, что в будущем для ВВС Сербии бу�
дут отремонтированы еще восемь вертолетов и
один транспортный самолет. Interfax, 25.12.2006г.

– США и Сербия подписали соглашение о во�
енном сотрудничестве, предусматривающее воз�
можность размещения американских войск на тер�
ритории Сербии и обучение сербских военных в
США. Соглашение было подписано госсекретарем
США Кондолизой Райс и президентом Сербии Бо�
рисом Тадичем.

Глава Сербии назвал это соглашение первым
шагом к расширению двусторонних отношений, в
т.ч. в сфере экономики. Дипломатические отноше�
ния между США и Сербией, прерванные после во�
енной операции НАТО в Косово в 1999г., были
восстановлены в 2000г. после падения режима
Слободана Милошевича. Interfax, 8.9.2006г.

Сингапур

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Президентом Интерпола избран представи�

тель Сингапура Бон Хуэй Ху, сообщил на заключи�
тельном заседании 77 сессии Ассамблеи Интерпо�
ла, которая проходит в Петербурге вице�президент
организации Артуро Эрра Вердуго.

Он напомнил, что также баллотировался на
пост президента Интерпола и поздравил своего
конкурента с победой. «Я поддерживаю господина
Ху и сделаю все возможное, чтобы наша организа�
ция принесла пользу человечеству», – сказал Вер�
дуго.

Министр внутренних дел России Рашид Нурга�
лиев также поздравил нового президента и поже�
лал ему «неиссякаемой энергии и решительности
при выполнении поставленных задач». РИА «Но�
вости», 10.10.2008г.

– Группа генералов и офицеров Военно�воз�
душных сил России во главе с начальником глав�
ного штаба ВВС генерал�лейтенантом Игорем
Хворовым с 16 по 21 фев. примет участие в Между�
народном аэрокосмическом салоне «Сингапур Аэ�
рошоу 2008».

«Делегация ВВС будет участвовать в конферен�
циях: «Мировое авиастроение», «Международное
военно�техническое сотрудничество», проведет
ряд встреч с руководящим составом минобороны и
ВВС республики Сингапур», – сообщил помощ�
ник главкома ВВС полковник Александр Дробы�
шевский. Interfax, 13.2.2008г.

Сирия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Российское минобороны наложило вето на

продажу Сирии модернизированных ракет «Ис�
кандер». Этими ракетам Башар Асад намеревался
заменить арсенал устаревших «Скадов», которые
его родитель закупил еще в 1975г.

Израиль долгое время вел кампанию противо�
действия этой сделке, поскольку ракеты данного
типа достигают стратегические цели на большей
части территории страны. Ракета имеет дальность
300 км. Основным ее преимуществом является
твердотопливный двигатель, который позволяет
привести ракету в боевое положение в течение счи�
танных минут. Дополнительным преимуществом

является высокая точность наведения – отклоне�
ние от цели не превышает 40 м.

Источник в российском минобороны заявил,
что в связи с производственными проблемами и за�
держками в производстве «Искандеров», поставки
их в Сирию, Малайзию и Индию отменяются. В
первую очередь «Искандеры» будут направлены на
перевооружение российской армии. Недвижи�
мость за рубежом, 20.11.2008г.

– Крупный теракт был совершен 27 сент. в Си�
рии на окраине Дамаска. Террорист�смертник взо�
рвал заминированный автомобиль недалеко от од�
ного из зданий служб безопасности. Погибли 17 и
получили ранения 14 чел. Это уже третий крупный
теракт, совершенный в стране в тек.г. Сирийские
СМИ обвинили в случившемся международную
террористическую сеть «Аль�Каиды».

Сирия сосредоточила на северном участке гра�
ницы с Ливаном 10 тыс. военнослужащих сил спе�
циального назначения («коммандос»). В Дамаске
объясняют эти действия необходимостью усиле�
ния борьбы с контрабандой и другими преступле�
ниями в приграничном районе. Одновременно си�
рийцы сообщили ливанским властям, что войска
будут действовать исключительно на сирийской
территории. www.iimes.ru, 29.9.2008г.

– Группа инспекторов Магатэ с 22 по 25 июня
впервые посетила Сирию. Особый интерес к этой
поездке был обусловлен самыми противоречивы�
ми данными относительно события, происшедше�
го 6 сент. 2007г., когда, по неподтвержденным ни�
кем официально данным, израильская авиация
якобы разрушила некий сирийский ядерный объ�
ект «Аль�Кибар», находившийся в пустынном ре�
гионе Дейр эз�Зор.

Впервые о предстоящей поездке инспекторов в
Сирию объявил в начале июня гендиректор Мага�
тэ Мохаммед эль�Барадеи.

По данным Вашингтона, там с помощью севе�
рокорейских специалистов был построен ядерный
реактор. Еще в апр. американцы организовали
утечку «секретных» документов, из которых следо�
вало, что работы по строительству объекта «Аль�
Кибар» были близки к завершению к моменту бом�
бардировки.

Правительство Израиля никак не комментиру�
ет, имела место атака или нет. Сирия утверждает,
что не ведет каких�либо ядерных разработок. По
версии Дамаска, на представленных американца�
ми фотографиях изображен «не используемый во�
енный объект», не имеющих ничего общего с атом�
ным. Но, по имеющимся данным, уже после удара
сирийцы якобы тщательно «прибрались» в зоне
разрушений, что максимально затруднит работу
инспекторов. «Сирия пригласила инспекторов
Магатэ и намерена сотрудничать с ними. Мы хоте�
ли бы, чтобы делегация Агентства отправилась в
Сирию и посетила это место», – заявил ранее пре�
зидент САР Башар Асад. Он утверждал, что амери�
канские обвинения «сфабрикованы на 100%», и
что они являются частью кампании, направленной
против Дамаска.

Такое же мнение высказал сирийский аналитик
Ибрагим Дарраджи, который со страниц сирий�
ской газеты «Аль�Ватан» утверждал, что «визит
(инспекторов) пройдет при полном разрешении на
эту деятельность со стороны Сирии, которая хоте�
ла бы доказать ошибочность американских и изра�
ильских утверждений, а также избежать каких�ли�
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бо конфликтов, которые хотят раздуть некоторые
между САР и Магатэ». «Сирия правильно сделала,
согласившись принять делегацию Магатэ. Но не
следует думать, что эта инспекция может транс�
формироваться в какое�либо длительное расследо�
вание, как это было сделано в Ираке и Иране», –
писала «Аль�Ватан».

Эль�Барадеи призвал Сирию сотрудничать с
инспекторами. Одновременно он утверждал, что
нет никаких данных о том, что Сирия имеет «ква�
лифицированный персонал или топливо для про�
должения обширной ядерной программы».

Уже в ходе поездки инспекторов германский
«Шпигель» со ссылкой на доклады германских
спецслужб утверждал, что на разрушенном сирий�
ском объекте Северная Корея, Иран и Сирия яко�
бы вели работы по созданию ядерного реактора в
военных целях. По данным германского журнала,
Северная Корея якобы должна была помочь иран�
ским атомщикам в продвижении их программы, и
«Аль�Кибар» должен был стать временным местом,
где Иран смог бы продвинуться на пути к атомной
бомбе, поскольку ядерные объекты на территории
ИРИ находятся под жестким контролем Магатэ.

Изначально американские СМИ сообщили, что
кроме «Аль�Кибар» инспектора хотели бы посе�
тить еще два или три сирийских объекта. Однако
Дамаск отказался допустить их туда. В отличие от
ряда стран региона, Сирия еще в 1963г. подписала
Договор о нераспространении ядерного оружия,
который обусловливает прием инспекционных
проверок. Как Башар Асад, так и глава сирийского
Агентства по атомной энергии Ибрагим Осман за�
верили Магатэ в готовности Сирии сотрудничать с
Агентством.

Результаты работы инспекторов предполагается
оформить в виде доклада, который подлежит об�
суждению в сент. на очередной встрече совета уп�
равляющих Магатэ в Вене. Впрочем, похоже, ито�
ги инспекции уже определены заранее, вне зависи�
мости от выводов инспекторов Магатэ. Как заявил
23 июня эксперт в области нераспространения
ОМП, сотрудник лондонского Международного
института стратегических исследований Марк
Фицпатрик, проводимое инспекторами Магатэ
расследование ничего не сможет показать относи�
тельно невиновности Дамаска, даже если ни один
подозрительный элемент ни будет обнаружен в хо�
де поисковых действий. «Если инспектора ничего
не найдут, это не докажет невиновность Сирии, –
утверждал он. – Инспектора ничего не смогут уви�
деть, поскольку им не позволят провести эксгума�
цию фундамента разрушенного реактора». Фицпа�
трик отметил, что работе инспекторов не будет
способствовать и отсутствие у них тяжелого специ�
ального оборудования. Он считает, что при ин�
спекции объекта не может быть найдено что�ни�
будь весомое, поскольку якобы находившийся там
реактор так и не был запущен.

Сирийские власти хранили полное молчание в
период работы инспекторов в стране. Как заявил
22 июня перед убытием из Вены руководитель
группы, заместитель главы Магатэ Олли Хейно�
нен, «мы отправляемся в Дамаск, где сегодня вече�
ром мы встретимся с нашими коллегами, а затем
начнем сбор информации». «Только на месте мы
сможем узнать, что нас ждет», – подчеркнул он.

Уже в ходе инспекции, 23 июня, Вашингтон за�
явил, что надеется на полное сотрудничество Си�

рии с Магатэ при осуществлении инспекции объ�
екта «Аль�Кибар». День спустя стало известно, что
23 июня инспектора Магатэ получили доступ к
объекту «Аль�Кибар». Что они изложат в своем до�
кладе, мы узнаем в ближайшем будущем.

25 июня инспектора вернулись в Вену. Как за�
явил в австрийской столице О.Хейнонен, «мы со�
брали данные, которые хотели получить, теперь
необходимо их анализировать, наша работа про�
должается». По его оценке, «это было хорошее на�
чало». Говоря про отношение сирийских властей к
миссии инспекторов, он подчеркнул, что мы могли
делать все, что мы наметили, мы выполнили все,
что хотели сделать». Он пообещал, что «в ближай�
шие дни и недели» инспектора представят свои вы�
воды. В.В. Куделев. www.iimes.ru, 26.6.2008г.

– Глава Магатэ М. аль�Барадеи заявил 18 июня,
что не имеется доказательств того, что Сирия рас�
полагает» квалифицированным персоналом и не�
обходимым топливом для запуска и обслуживания
крупномасштабной ядерной установки». 22 июня в
САР для проверки объекта, разбомбленного изра�
ильскими ВВС осенью 2007г., прибыли инспекто�
ры международного агентства. Сирийская сторона
заявила о готовности сотрудничать с ними, но до�
пустит инспекторов лишь на территорию разру�
шенного объекта в районе Дейр�эз�Зор на северо�
востоке страны. www.iimes.ru, 22.6.2008г.

– Министр обороны Ирана Мостафа Мохаммад
Наджар и прибывший с визитом министр обороны
Сирии Хасан Туркмани 27 мая подписали мемо�
рандум о взаимопонимании в целях расширения
сотрудничества двух стран в военной сфере, сооб�
щило в тот день информационное агентство Ис�
ламской Республики Иран. В документе говорит�
ся, что Иран и Сирия поддерживают независи�
мость, сплоченность и территориальную целост�
ность друг друга. Две стороны в дальнейшем укре�
пят двусторонние отношения, в т.ч. и военные свя�
зи.

Согласно данному меморандуму, Иран и Сирия
укрепят контакты на высоким уровне военного ру�
ководства и экспертов двух стран, расширят связи
в сфере военных технологий и подготовки кадров.
Новый документ призывает заинтересованные
стороны приложить усилия для восстановления
долгосрочного мира региона, а также требует от
оккупационных армий и иностранных войск поки�
нуть соответствующие страны и регионы. IRAN
news, 28.5.2008г.

– Правительство Германии, приняв новый за�
кон, ограничило экспорт тяжелых грузовых авто�
мобилей в такие страны, как Иран и Сирия. Теперь
для того, чтобы продавать тяжелые грузовые авто�
мобили германского производства, необходимо
получать разрешение у соответствующих инстан�
ций. Германские власти заявляют, что тяжелые
транспортные средства могут быть использованы в
качестве платформ для запуска ракет малого и
среднего радиуса действия.

В соответствии с новым законом, который при�
нят правительством канцлера Германии Ангелы
Меркель, коммерсанты для поставок в Иран и Си�
рию тяжелых грузовых автомобилей с тремя и бо�
лее осями и весом более 20 т. должны получать раз�
решение у соответствующих инстанций Германии.

В прошлом году в соответствии с резолюцией
СБ ООН страны ЕС прекратили поставки в Иран
оборудования и техники двойного назначения.
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Пресс�секретарь компании Dymler�Chrysler AG
в этой связи заявил, что названная компания не
планировала поставок тяжелых трехосных грузо�
вых автомобилей в Иран. Компания MAN AG, так�
же занимающаяся производством тяжелых грузо�
вых автомобилей в Германии, не делала никаких
официальных заявлений по этому поводу.

Заслуживает внимания тот факт, что компании
Dymler�Chrysler AG и MAN AG имеют в Иране
свои представительства по продажам. IRAN news,
20.5.2008г.

– На прошедшей неделе власти США предоста�
вили информацию о том, что в Сирии с помощью
северокорейских специалистов сооружался атом�
ный реактор, якобы способный производить ору�
жейный плутоний, но этот объект был уничтожен
израильской авиацией в сент. 2007г. В Дамаске
американскую информацию категорически отвер�
гают, заявляя. Что разрушенный израильтянами
объект не имел никакого отношения к ядерным
исследованиям. Глава Магатэ М. аль�Барадеи под�
верг Вашингтон критике за не предоставление
агентству информации по сирийскому объекту, но
заявил, что сотрудники Магатэ тщательно прове�
рят это сообщение. www.iimes.ru, 28.4.2008г.

– С конца 1940гг. армия играет доминирующую
роль в политической жизни Сирии. Почти все ре�
жимы, существовавшие в республике с 1949г., бы�
ли или откровенно военными, или представители
вооруженных сил составляли костяк правящей
элиты, в значительной степени определяя внутрен�
нюю и внешнюю политику государства. И сегодня,
когда в большинстве арабских стран роль армии в
политической жизни заметно снизилась, а в целом
ряде из них (особенно это касается аравийских мо�
нархий) военные находятся под жестким контро�
лем правящих режимом, в Сирии вооруженные си�
лы продолжают оставаться структурой, которая не�
посредственным образом воздействует на внутри�
политические процессы и формирование внешне�
политического курса государства. Более того, ар�
мия по праву считается ведущей военно�политиче�
ской силой Сирии. Наряду со спецслужбами, она
полностью выведена из�под контроля конституци�
онных органов власти, подчиняется непосредст�
венно президенту САР, который контролирует в
ней кадровые и структурные изменения.

Высшие армейские чины фактически представ�
ляют собой правящую партию военных. При этом
элитной опорой президента остаются его сопле�
менники – каста высшего алавитского офицерст�
ва. О значимости военной верхушки для судеб пра�
вящего режима свидетельствует тот факт, что ее де�
монстративная поддержка кандидатуры Башара
Асада обеспечила в 2000г. бесконфликтный пере�
ход власти в Сирии после смерти его отца Хафеза
Асада, почти 30 лет руководившего страной. По�
добная позиция генеральской элиты во многом
объяснялась как нежеланием и опасением возник�
новения массовых беспорядков с непредсказуе�
мым исходом в случае промедления с выдвижени�
ем кандидатуры «наследника», так (и это очень
важно) отсутствием в высших военных сферах
признанного лидера – здесь сказалась соответству�
ющая целенаправленная и кропотливая работа Х.
Асада по недопущению его появления.

Позиции алавитов в вооруженных силах, начи�
ная со II пол. 1960гг., поступательно усиливались и
к началу 1980гг. выходцы из этой общины занима�

ли большую часть ключевых армейских постов.
Подобное положение в основном сохраняется по
настоящее время. В 1987г. по личному распоряже�
нию Х. Асада началось формирование специально�
го элитного соединения – дивизии Республикан�
ской гвардии (ДРГ), предназначенной для охраны
главы государства, членов его семьи, других выс�
ших лиц страны. Одной из наиболее важных задач
ДРГ является контроль над столицей и ее окрест�
ностями. Личный состав дивизии, в первую оче�
редь офицеры, комплектуется путем тщательного
отбора из числа наиболее преданных президенту
выходцев из алавитской общины. Части ДРГ (по
сути, усиленной танковой дивизии) оснащены на�
иболее современным вооружением, имеющимся в
ВС САР, и размещены в Дамаске и его пригородах.

Отдельно следует остановиться на взаимоотно�
шениях армии и правящей в Сирии Партии араб�
ского социалистического возрождения (ПАСВ,
партия Баас). Баасисты еще в конце 1940гг., верно
оценив особые роль и место вооруженных сил в си�
рийской политической жизни, всячески пытались
примкнуть к военным, но последние игнорирова�
ли их, т.к. в те годы партия не представляла собой
солидную и влиятельную силу. И тогда руководст�
во Баас пошло «другим путем»: оно начало активно
внедрять членов партии, преимущественно из чис�
ла молодежи, в армейские ряды. Большое число
юношей�баасистов (среди них было много алави�
тов, в т.ч. Х. Асад) поступило в военные училища. В
начале 1960гг. часть из них уже находились на от�
ветственных военных постах, одновременно явля�
ясь видными партийными функционерами.

После прихода ПАСВ к власти в Сирии в 1963г.
(а это произошло при решающей роли армии), во�
енные баасисты еще более активно и настойчиво
стали усиливать свои позиции в партийном руко�
водстве. Вершиной этого процесса стало т.н. «ис�
правительное движение», в результате которого
главой государства и партии Баас в 1970г. стано�
вится Х. Асад (официально изменения, произо�
шедшие в руководстве, были оформлены в 1971г.).
Причем армейские чины вовсе не составляли боль�
шинство в руководящих партийных и государст�
венных органах, но именно они во главе с Х. Аса�
дом и его ближайшими соратниками, определяли
основные направления развития страны, руково�
дили внешней и внутренней политикой САР. На
долю же высших партийных форумов и парламен�
та, где большинство составляли баасисты, остава�
лось одобрение принятых в узком кругу решений, а
правительство и другие государственные структу�
ры претворяли их в жизнь. При этом официально
правящий сирийский режим не считался военным.
Данная система управления страной в целом суще�
ствует и поныне, однако с той существенной раз�
ницей, что действующий президент САР Б. Асад не
обладает теми авторитетом и влиянием на полити�
ческую элиту, какие имел его отец, а поэтому вы�
нужден более часто принимать во внимание мне�
ния и рекомендации лиц из своего окружения.

Со времени прихода ПАСВ к власти основой
идеологической и политико�воспитательной рабо�
ты в сирийских вооруженных силах монопольно
становятся баасистские идеи арабского национа�
лизма и арабского социализма. В армии разрешена
политическая деятельность только партии Баас. За
этим установлен строгий контроль и послаблений
здесь не предвидится. Сами же партийные органи�
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зации ПАСВ действуют в армии на основании спе�
циальной инструкции и подчиняются президенту
– верховному главнокомандующему ВС и гене�
ральному секретарю партии Баас. Для идеологиче�
ской обработки личного состава армии создана
разветвленная система политических органов.
Ими руководит Политическое управление мин�
обороны, созданное в 1971г.

В управлениях минобороны и генштаба, штабах
видов вооруженных сил, армейских корпусах и ди�
визиях имеются отделы политической ориента�
ции, в бригадах и полках – отделения, в батальонах
и дивизионах – офицеры политической ориента�
ции. Основное место в их работе занимают вопро�
сы расширения базы ПАСВ в армии, особенно сре�
ди солдат и сержантов, повышения уровня подго�
товки политработников, усиления авангардной ро�
ли членов Баас в укреплении боевой мощи ВС, со�
вершенствования форм и методов работы армей�
ских парторганизаций, организации политической
и психологической подготовки всех категорий
личного состава, работа по ликвидации неграмот�
ности среди солдат срочной службы.

В сирийском обществе идеи баасизма во мно�
гом потеряли свою популярность и привлекатель�
ность, что, несомненно, относится и к военнослу�
жащим. В последние годы в вооруженных силах да�
ны некоторые послабления, относящиеся к рели�
гии. В частности, в 2003г. военнослужащим сроч�
ной службы разрешили молиться на территории
воинских частей. Это, как видится, сделано в рам�
ках линии той части партийного руководства, ко�
торая считает необходимым сблизиться с ислам�
ским движением, его «умеренным» крылом. Одна�
ко в случае с армией речь идет только о возможно�
сти отправления религиозных обрядов, и не более
того. Политическая же деятельность исламистов в
военной среде по�прежнему жестко преследуется.

Власти также стремятся не привлекать военных
к силовым операциям против исламистских экс�
тремистских группировок, что отчетливо прояви�
лось в 2004�06гг., когда против боевиков группи�
ровки «Джунуд аш�Шам» были задействованы
только формирования госбезопасности.

В целом армия в Сирии на ближайшую пер�
спективу уверенно сохранит за собой место одного
из важнейших государственных институтов, про�
должит играть ключевую роль в подержании внут�
риполитической стабильности, оставаясь надеж�
ным гарантом существующего в стране режима.
Н.А. Замараева. www.iimes.ru, 5.11.2007г.

– За последние месяцы значительно уменьши�
лось число иностранных боевиков, проникающих
в Ирак с территории Сирии, что признал команду�
ющий американскими войсками в Ираке генерал
Д. Петрэус, отметивший, что эта цифра сократи�
лась «на половину или две трети». Как известно,
ранее из Сирии в Ирак ежемесячно проникало 80�
90 потенциальных боевиков и террористов. Также
отмечается, что сирийцы не пропускают на свою
территорию боевиков, стремящихся покинуть
Ирак. www.iimes.ru, 19.10.2007г.

– Российский президент Владимир Путин при�
ступил к реализации очередной серии своих импе�
риалистических устремлений. Оказалось, что воз�
вращение российского флота в Средиземное море
и контроль над покинутыми после распада Совет�
ского Союза сирийскими портами Тартуса и Лата�
кии было лишь вопросом времени.

Поднятие российского флага на сирийской зем�
ле имеет серьезные стратегические последствия.
Во�первых, это вызов для США и главенствующей
роли их Шестого флота, размещенного в Среди�
земном море. Во�вторых, самим своим физичес�
ким присутствием в Сирии, Россия заявляет о сво�
ем активном участии во всех процессах и конфлик�
тах на Ближнем Востоке, о том, что у нее есть своя
позиция, с которой придется считаться.

С точки зрения Израиля можно ожидать изме�
нения правил игры в Средиземноморье в целом, и
вдоль сирийско�ливанского побережья, в частнос�
ти: советских кораблей�шпионов в Средиземном
море мы не видели довольно давно. Постоянная
морская база в Сирии значительно упростила бы
для них проведение операций в нашем регионе.

Эти обстоятельства неизбежно ограничат сво�
боду действий израильского ВМФ. Можно также
предположить, что в случае войны Израилю станет
сложнее атаковать наземные цели. Крупномас�
штабный договор между Россией и Сирией о про�
даже российского оружия этой стране включает,
помимо прочего, системы защиты береговой ли�
нии и портов, а также самые современные ракеты
класса земля�море. Теперь мы понимаем, почему.

Россия может сыграть роль «ответственного
взрослого». В случае любой военной операции
против Сирии Израилю придется принимать в рас�
чет российское присутствие. И это присутствие не
обязательно будет нейтральным. Есть основания
предполагать, что в подобном конфликте Россия
займет чью�либо сторону, по крайней мере, дипло�
матически.

Однако, возможно, ситуация не так безрадост�
на. Находясь в Сирии в качестве «ответственного
взрослого» Россия может сдержать эскалацию во�
оруженного конфликта между Сирией и Израилем.
Русские не стали продавать Сирии некоторые про�
блемные с нашей точки зрения виды вооружений:
«Скады» следующего поколения, сменившие
«Скад» или российский аналог зенитных ракет
«Пэтриот».

Хотя русские и согласились усовершенствовать
сирийские самолеты МИГ�29, они еще не приняли
решения о продаже Сирии новых самолетов моде�
ли МИГ�31А. Россия все еще думает, продавать ли
Сирии многие из тех видов вооружений, о которых
она попросила. Россия сможет сыграть ключевую
роль в высвобождении Сирии из «медвежьих объя�
тий» Ирана. Когда идет речь о выводе американ�
ских войск из Ирака, именно российский потен�
циал сдерживания может встать на пути грозящей
захлестнуть регион волны фундаментализма.
www.inosmi.ru, 8.8.2007г.

– В последнее время много говорится о возмож�
ности возникновения нового военного конфликта
между Сирией и Израилем. В этой связи рассмот�
рим подходы военно�политического руководства
САР к вопросам войны и военного строительства.
В Сирии не существует специального официаль�
ного документа, именуемого военной доктриной,
однако анализ теоретических высказываний и
практической деятельности политических и воен�
ных деятелей САР позволяет говорить о наличии у
сирийцев довольно стройной системы взглядов и
подходов к проблемам войны, подготовки к ней
страны и вооруженных сил, что, собственно гово�
ря, и составляет сущность понятия «военная докт�
рина».
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В основу военно�доктринальных установок си�
рийского руководства с начала 1990гг. положен
принцип «оборонительной достаточности» (или
«стратегического отражения»), что определяет со�
держание, характер и направленность националь�
ного военного строительства. Главным противни�
ком является Израиль. Причем в Дамаске считают,
что война с ним при любых обстоятельствах будет
носить для Сирии справедливый, освободитель�
ный характер. Рассматривается возможность воз�
никновения вооруженных конфликтов и с другими
соседними государствами. Предусмотрено также
участие ВС САР в операциях по оказанию военной
помощи арабским странам, как это было во время
конфликта в зоне Персидского залива в 1990�91гг.,
а в 1976�2005гг. – в Ливане. Однако в настоящее
время подобный вариант использования сирий�
ской армии весьма маловероятен. После сверже�
ния режима С. Хусейна в 2003г. и американской
оккупации Ирака в Дамаске не исключают воен�
ной конфронтации с США.

Главными задачами сирийских ВС являются:
защита страны от внешней агрессии, оказание со�
действия внешнеполитическим мероприятиям ру�
ководства республики, защита существующего в
САР политического и государственного строя. Ру�
ководство Сирии полагает, что наличие сильной
армии позволит стране не только быть готовой к
оборонительной войне, но и являться равноправ�
ным партнером Израиля на переговорах о мире.
При этом, по сирийским оценкам, в силу серьез�
ных противоречий в арабском мире САР будет вы�
нуждена в течение длительного времени одна нахо�
диться в состоянии реальной конфронтации с Из�
раилем. Здесь же отметим, что расчеты сирийцев
на конкретную помощь со стороны Ирана в случае
усиления внешнего давления на САР, а тем более
при попытке силового решения «сирийской про�
блемы» (теми же США), вряд ли оправданы. Не�
смотря на заявленный стратегический характер от�
ношений с Дамаском, Тегеран ведет собственную
политическую игру в регионе, в которой интересы
ИРИ и САР далеко не всегда совпадают. Сказыва�
ется и фактор географической разделенности, от�
сутствия общей границы между двумя странами.

Основными составляющими национальной во�
енной доктрины, по мнению сирийских специали�
стов, являются: экономическая подготовка войны;
определение принципов руководства вооруженной
борьбой; изучение характера возможной войны;
определение форм и способов организации, подго�
товки и применения войск; определение сил и
средств, необходимых для ведения вооруженной
борьбы; подготовка театров военных действий.
При этом сирийцы особо подчеркивают необходи�
мость создания национальной военно�промыш�
ленной базы, что позволило бы стране в макси�
мально возможной степени опираться в военном
строительстве на собственные силы. Здесь сразу же
необходимо сказать, что эта задача на обозримую
перспективу является не выполнимой в силу сла�
бого уровня экономического и научно�техничес�
кого развития САР.

В настоящее время основной задачей военного
строительства в Сирии является недопущение
дальнейшего снижения уровня боеспособности
национальных ВС, модернизация имеющегося во�
оружения и, по возможности, переоснащение ар�
мии на современные образцы боевой техники.

Формируется концепция перехода от количествен�
ного фактора в строительстве и развитии воору�
женных сил к качественному. Не исключено со�
кращение ВС с одновременным оснащением со�
единений и частей новыми, более эффективными
видами вооружения и военной техники (в случае
их приобретения за рубежом). Считается необхо�
димым поддерживать армию способной к отраже�
нию возможной агрессии, освобождению оккупи�
рованных территорий и ведению войны против
страны�агрессора в любой обстановке. В этих це�
лях ставится задача в ближайшей перспективе до�
биться существенного повышения уровня ее бое�
вой готовности.

Как известно, Израиль на сегодняшний день
имеет весьма значительное военное и технологиче�
ское превосходство над Сирией, которое к тому же
оно постоянно увеличивается. Поэтому нет ника�
ких оснований сомневаться в успехе его возмож�
ной масштабной военной операции против САР.
Вооруженные силы Израиля имеют превосходство
над ВС Сирии, в первую очередь, в военной авиа�
ции, средствах управления войсками, радиоэлек�
тронной борьбы, связи и разведки. Израильская
армия более маневренна, парк ее вооружений и во�
енной техники пополняется новыми образцами.

Учитывая фактор военного превосходства Из�
раиля, концепция «оборонительной достаточнос�
ти» предполагает наличие у Сирии необходимого
для длительного сопротивления «стратегического
тыла». По расчетам военно�политического руко�
водства САР, это может существенно ослабить эф�
фективность молниеносных ударов израильских
ВС, привести к их увязанию в глубине сирийской
территории, моральной деградации личного соста�
ва Армии обороны Израиля (АОИ), что, в конеч�
ном итоге, вынудит противника согласиться на
прекращение огня. Вполне вероятно и то, что в
случае возникновения войны сирийские войска
окажут, по крайней мере, на первых порах, упор�
ное сопротивление противнику, что приведет к
ощутимым потерям в личном составе АОИ и, соот�
ветственно, может вызвать негативную реакцию на
действия правительства у значительной части из�
раильского общества.

Сирийское командование считает, что эффек�
тивным способом воздействия на противника мо�
гут стать массированные и непрерывные удары
(преимущественно ракетные) по израильским аэ�
родромам. Это позволит хотя бы частично нейтра�
лизовать превосходства противника в авиации,
привести к уничтожению (выводу из строя) значи�
тельного числа израильских самолетов и разруше�
нию аэродромной инфраструктуры.

Наличие же собственного ОМУ (химического
оружия) и средств его доставки рассматривается
сирийцами в качестве реального средства противо�
действия израильскому ядерному потенциалу. В
Дамаске полагают, что в условиях, когда Израиль
обладает ядерным оружием и общим превосходст�
вом в обычных вооружениях, арабские страны в
качестве сдерживающего фактора имеют право на
создание собственного ОМУ. Причем, по сирий�
ским взглядам, химическое оружие является обо�
ронительным и будет применено только в случае
широкомасштабной агрессии Израиля против
САР.

Сирийское командование, основываясь на
опыте военных действий в 1982г. и войны Израиля
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с ливанской «Хизбаллой» в 2006г., особую роль в
возможном вооруженном конфликте отводит спе�
циальным войскам («коммандос», ок. 30 тыс.чел.,
или до 10% численности ВС САР), рассматривая
их в качестве своего рода «ассиметричного ответа»
израильтянам. Части «коммандос» хорошо обуче�
ны, оснащены большим количеством противотан�
ковых средств и другими видами оружия. Однако,
по нашей оценке, не следует завышать их реальные
возможности, а тем более считать, что специаль�
ные войска могут сыграть решающую роль в войне.

Сирия, обладая ограниченными экономичес�
ким и военным потенциалами, не в состоянии вы�
держать без масштабной и разносторонней иност�
ранной помощи длительную войну с Израилем, да
и с другими соседними государствами. Реальных
же союзников у Дамаска в арабском мире и за его
пределами, как уже говорилось, в настоящее время
не имеется, а их появление в обозримом будущем
вряд ли возможно.

Таким образом, наличие у Сирии оборонитель�
ной военной доктрины является фактическим
признанием Дамаском невозможности в совре�
менных условиях решить арабо�израильский (в т.
ч. сирийско�израильский) конфликт военным пу�
тем. Это также свидетельствует о намерении Си�
рии осуществлять военное строительство, более
реально учитывая финансовые и экономические
возможности государства. Сирийцы сегодня не за�
интересованы в развязывании войны против Изра�
иля и не готовы к ней. Как видится, политическое
лидеры Сирии и высшее командование ВС САР
отдают себе отчет в вероятных катастрофических
последствиях крупномасштабного военного кон�
фликта с израильтянами для армии, страны, а воз�
можно и для самого нынешнего сирийского режи�
ма (что, пожалуй, является главным). www.iimes.ru,
6.8.2007г.

– Совет безопасности ООН в среду своей резо�
люцией продлил на шесть месяцев мандат сил
ООН на Голанских высотах. Эти силы были созда�
ны в 1974г. для наблюдения за прекращением огня
вдоль линии перемирия между Сирией и Израилем
на Голанских высотах.

В рамках своего мандата силы ООН осуществ�
ляют патрулирование и наблюдение в районе разъ�
единения протяженностью 80 км. и шириной от 10

км. в центре до менее 1 км. на юге. Никакие другие
вооруженные силы в этот сектор не допускаются.

В состав сил ООН на Голанских высотах входят
1000 военнослужащих из Австрии, Канады, Индии,
Японии, Польши и Словакии. В своем докладе Со�
вету безопасности в среду генсек ООН Пан Ги Мун
отметил, что обстановка на Ближнем Востоке явля�
ется напряженной и, вероятно, будет оставаться та�
ковой до тех пор, пока не удастся достигнуть всеобъ�
емлющего урегулирования ближневосточной про�
блемы. РИА «Новости», 20.6.2007г.

– Российский флот не планирует увеличение
присутствия в Сирии, заявил главнокомандующий
Военно�морским флотом РФ адмирал Владимир
Масорин. «Расширение военного присутствия, как
такового, не планируется. Однако мы оттуда ухо�
дить не собираемся и планируем улучшить содержа�
ние российского пункта материально�технического
обеспечения (в Тартусе). Он нуждается в обновле�
нии», – заявил В Масорин в интервью газете Черно�
морского флота «Флаг Родины», опубликованном в
четверг. Главком сообщил, что «требуемые матери�
альные средства начнут поступать в этом, крайнем
случае – следующем 2007г.». Interfax, 2.3.2006г.

– Начальник российского генштаба генерал ар�
мии Юрий Балуевский с 28 по 31 янв. посетит с ви�
зитом Дамаск. Как сообщили в минобороны РФ,
программой визита российского военачальника
предусмотрены встречи и переговоры с высшим
военно�политическим руководством Сирии, посе�
щение частей сирийской армии. «В Дамаске Юрий
Балуевский обсудит ситуацию на Ближнем Восто�
ке, проблемы нераспространения и борьбы с меж�
дународным терроризмом, а также вопросы дву�
стороннего военного и военно�технического со�
трудничества», сказал собеседник агентства. Реа�
лизуется контракт на поставку Сирии комплексов
ПВО ближнего радиуса действия «Стрелец». Ком�
ментируя опасения Тель�Авива по поводу этого
контракта, он сообщил, что в 2005г. российские
военные эксперты рассказали израильским колле�
гам о тактико�технических характеристиках зенит�
ных ракет, которые Россия поставляет Сирии и не�
возможности использования комплекса «Стрелец»
в переносном варианте. Эти ракеты представляют
собой ближнюю систему ПВО с дальностью пусков
до 5 км. Interfax, 27.1.2006г.
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